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Казахстан

Ýêîíîìèêà

В2006г. в Республике Казахстан начался второй
этап Среднесрочного плана социально�эконо�

мического развития республики на 2006�08гг. В
2006г. главной стратегической задачей правитель�
ства Казахстана в области экономической полити�
ки в соответствии с посланием президента Респу�
блики Казахстан «Казахстан на пути ускоренной
экономической, социальной и политической мо�
дернизации» являлось решение вопроса об удво�
ении объемов ВВП до 2008г. (по сравнению с
2000г.). Для решения этой задачи в 2006г. в респу�
блике удалось добиться роста объемов экономики
на 10,6% при запланированных темпах в объеме
8,5% в год.

Одной из основных стратегических задач со�
циально�экономической политики является соз�
дание высоких стандартов жизни граждан и обес�
печение вхождения Казахстана в число 50 наибо�
лее конкурентоспособных стран мира.

Согласно итогам социально�экономического
развития 2006г. объем внутреннего валового про�
дукта на душу населения в Казахстане составил 5,1
тыс.долл. Объем ВВП достиг 77,2 млрд.долл.
(9738,8 млрд. тенге по средневзвешенному за
2006г. курсу, 126,1 тенге за доллар США). Высоки�
ми темпами развивается строительство, сфера ус�
луг. Выросли реальные доходы населения.

Прирост ВВП в 10,6% по сравнению с 2005г., в
основном, был достигнут за счет увеличения ре�
альных объемов производства во всех сырьевых
отраслях экономики и благодаря сохранению на
мировом рынке высоких цен на нефть и другие
сырьевые материалы, которые составляют основу
казахстанского экспорта. Отмечается увеличение
темпов роста производства в промышленности –
7% (4,6% – в пред.г.), формирующей 29,5% ВВП
Казахстана.

В развитие основного капитала в Казахстан
привлечено 2810,3 млрд. тенге инвестиций, что на
10,6% больше чем в пред.г. Из них 19,7% (4,5
млрд.долл.) составили иностранные инвестиции.
По итогам 2006г. отмечается снижение темпов
прироста общих объемов инвестиций более чем в 2
раза в сравнении с 2005гг., что может в последую�
щем отразиться на показателях роста экономики.

В отраслевом плане вложения инвестиций в от�
четном году распределились: добыча нефти и при�
родного газа – 32,9%; операции с недвижимостью
– 21%; вложения в транспорт и связь – 13,5%; об�
рабатывающая промышленность – 11,3%.

Валовые международные резервы Казахстана
составили 19 113 млн.долл. Активы Национально�
го фонда Казахстана по итогам года составили 14
085 млн.долл. По итогам исполнения бюджета Ка�
захстана в 2006г. сложился профицит в 187,5 млрд.
тенге.

В 2006г. правительством Казахстана предпри�
нимались конкретные меры по недопущению «пе�
регрева» экономики и повышения макроэкономи�
ческой устойчивости, однако возможность даль�
нейшего развития негативных тенденций в эконо�
мике Казахстана продолжает оставаться актуаль�
ной. Особенно напряженной выглядит ситуация
на финансовом рынке и в ценовой сфере. Сохра�
няется тенденция роста потребительских цен, на

финансовом рынке сохраняется избыточная лик�
видность. Инфляция по итогам года составила
8,6%, в то время как в 2005г. ее годовой показатель
составил 7,6%, а в 2004г. – 6,7%. Наблюдается тен�
денция устойчивого роста инфляционных процес�
сов в стране.

Причиной высокого уровня инфляции являет�
ся, прежде всего, повышение тарифов на услуги
монополистов, а также рост денежного предложе�
ния, обусловленного, в т.ч., увеличением внешних
заимствований банков и ускоренным ростом
объемов банковского кредитования. Острой оста�
ется проблема растущей платежеспособности на�
селения. Масштабы, структура и темпы роста про�
изводства и предложения продовольственных то�
варов не соответствуют динамике роста доходов
населения. Усиливается инфляционное давление
из�за постоянного увеличения расходов госбю�
джета.

Сохраняется тенденция опережающих темпов
роста номинальных показателей валового вну�
треннего продукта по отношению к реальным.

Остается нерешенной главная проблема эконо�
мики страны, связанная с отсутствием значитель�
ных перемен в развитии «несырьевого» сектора.
Так, если в 2005г. доля промышленности соста�
вляла 29,7% в общем объеме ВВП, то в 2006г. ее со�
ставляющая снизилась до 29,5%.

В целом, увеличение промышленного произ�
водства связано, прежде всего, с ростом добычи
руд железных на 14,1%, нефти сырой на 6,1%. Хо�
тя производство транспортных средств и оборудо�
вания выросло на 33,4%, однако такой достаточно
высокий темп роста имеет в своей основе просто
чрезвычайно заниженную начальную точку отсче�
та.

Основной вклад в прирост ВВП внесла строи�
тельная отрасль – 35,6%, а также финансовая дея�
тельность – 43,4%.

Рост производства продукции сельского хозяй�
ства в 2006г. составил году 7%. Доля с/х производ�
ства в структуре ВВП составила 5,5%. Доля торго�
вли в структуре ВВП составила с 12%, транспорта
– 9%. Доля отрасли связи составила 2,1%.

Экономика Казахстана продолжает иметь ярко
выраженную сырьевую направленность – доля
горнодобывающей промышленности в общем
объеме производства составляет 57,9%, в то время
как доля обрабатывающей составляет только
36,7%.

В республике претворяются в жизнь решения,
влияющие на состояние экономики Казахстана в
среднесрочной перспективе:

• в июле 2006г. принят закон Республики Ка�
захстан «О внесении изменений и дополнений в
некоторые законодательные акты Республики Ка�
захстан по вопросам совершенствования бюджет�
ного законодательства Республики Казахстан и
деятельности Национального Банка Республики
Казахстан», который реализует Концепцию фор�
мирования и использования средств Националь�
ного фонда на среднесрочную перспективу;

• в нояб. 2006г. принят закон «О гарантирован�
ном трансферте из Национального фонда Респу�
блики Казахстан на 2007�09гг.

Еще одним важным решением стало создание в
фев. 2006г. акционерного общества «Казахстан�
ский холдинг по управлению государственными
активами «Самрук», а в апр. 2006г. – акционерно�

3 ÝÊÎÍÎÌÈÊÀwww.kazakhstan.polpred.ru



го общества «Фонд устойчивого развития «Казы�
на» («Казна»).

Показатели социально�экономического развития РК,

по данным Агентства Республики Казахстан по статистике

% к пред.г.

Ед. изм. 2006 дек.06 2006 дек.06

1 2 3 4

Объем промпродукции............................млрд. тенге....6432,5 ....602,1....107,0 ....108,2

Объем вал. прод. сельского хоз. ..............млрд. тенге......837,8 ......50,1....107,0 ....104,1

Перевозки грузов всеми видами транспорта ..млн.т.....2024,0 ....179,4....105,0 ....104,9

Объем услуг связи (темп роста 

в сопоставимых ценах) ............................млрд. тенге......274,2 ......27,1....120,4 ....122,8

Розничный товарооборот

по всем каналам реализации...................млрд. тенге....1561,6 ....157,2....114,4 ....115,0

Внешнеторговый оборот1...........................млн.долл...61927,2 ..5818,0....137,0 ....139,0

� Экспорт.......................................................................38250,3 ..3430,2....137,3 ....129,4

� Импорт........................................................................23676,9 ..2387,8....136,4 ....155,7

Инвестиции в основной капитал............млрд. тенге....2810,3 ....466,3....110,6 ....108,9

Индекс потребительских цен.....................................................................108,6 ....108,4

Индекс цен производителей промпродукции ..........................................118,4 ....114,6

Численность безработных (оценка).............тыс.чел. .....625,4 ....626,4......97,6 ......96,3

Среднедуш. денежный доход (оценка).............тенге ...223014 ...23353 ..120,2*...118,7*

Реальный денежный доход (оценка) ....................в%..............................110,7*...109,5*

Среднемес. зарплата одного работника1

� номинальная ...................................................тенге.....40775 ...53558....119,7 ....119,1

� реальная...............................................................в% ...............................110,2 ....109,9

Финансовые показатели1,2

Денежная масса М33 ................................млрд. тенге.................3716,0 .................179,9

Наличные деньги в обращении3 .............млрд. тенге...................600,8 .................145,9

Депозиты в банковской системе3............млрд. тенге.................3115,2 .................188,4

в т.ч. депозиты населения .......................млрд. тенге.................1042,0 .................177,4

Кредитование банками второго уровня

отраслей экономики и населения3..........млрд. тенге.................4735,7 .................182,7

� долгосрочные кредитные влож. ...........млрд. тенге.................3448,9 .................200,0

* % к дек. 2005г.

1 Графа 2 янв. 2007г.; графа 4 – янв. 2007г.

2 Графа 2 – на начало периода; графа 4 – 1.01.07 к 1.01.06

3 По данным Национального банка РК

4 Данные комитета таможенного контроля, без учета неорганизованной торговли

Итоги развития промышленности показывают,
что если в 2005г. объем промышленной продукции
вырос на 4,6%, то в 2006г. этот показатель составил
7%. При этом производство нефти, включая газо�
вый конденсат, увеличилось на 6,1%.

Главными факторами роста экономики Казах�
стана в 2006г. продолжают оставаться: высокие це�
ны на нефть и металлы на мировом рынке; высо�
кие темпы в строительстве; расширение спроса на
рынке недвижимости, прежде всего на рынке жи�
лья; сохранение спроса на потребительском рын�
ке; динамичное развитие кредитного рынка.

В целом в Казахстане сохраняется высокая за�
висимость темпов роста экономики и уровня жиз�
ни населения республики от внешнеторговой
конъюнктуры, главным образом, от уровня цен на
нефть.

В 2006г. промышленными предприятиями бы�
ло произведено продукции в действующих ценах
на 6,4 трлн. тенге, что на 7% больше, чем в 2005г.
Благодаря высоким мировым ценам на нефть и
металлы объем промышленной продукции в стои�
мостном выражении вырос при этом более чем на
25%.

Показатели роста в основном секторе эконо�
мики сложились значительно выше, чем год назад
(4,6%). Возросшая динамика была обусловлена
ростом объема производства во всех отраслях про�
мышленности. Индексы физического объема по
сравнению с аналогичным периодом прошлого

года в горнодобывающей промышленности возро�
сли на 7%, в обрабатывающей – 7,3%, в производ�
стве и распределении электроэнергии, газа и воды
– на 3,6%.

Производство промышленной продукции в 2006г.

(по данным Агентства Республики Казахстан по статистике)

Млн. тенге 2

(млрд.долл.) 1 2006 2005

Вся промышленность .............................................6.432.450(51) ......107 ......100......100

Горнодобыча ........................................................3.726.854(29.5) ......107 .....57,9.....58,6

Обрабатывающаяпромышленность....................2.358.924(18.7) ...107,3 .....36,7.....35,8

Произв. и распрд. электроэн., газа и воды..............346.673(2.7) ...103,6 .......5,4 ......5,6

1 Индекс физического объема промпродукции в % к янв.�дек. 2005г.

2 Удельный вес вида деятельности в общем объеме производства, в %

Рост в сырьевой отрасли был обеспечен преи�
мущественно за счет возросших объемов добычи
угля (11,2%), нефти, включая газовый конденсат
(5,7%), руды железной (15,7%), а также руд цвет�
ных металлов.

Особенностью 2006г. стало некоторое увеличе�
ние доли обрабатывающей отрасли в структуре
промышленности (с 35,8 до 36,7%). Первые приз�
наки в сторону улучшения структуры промышлен�
ности были обусловлены опережающим ростом
обрабатывающего сектора, ростом мировых цен
на цветные металлы, а также их снижением на
нефть в последние четыре месяца года. Несмотря
на наличие конъюнктурных факторов, это обстоя�
тельство может стать предвестником определен�
ных подвижек в плане диверсификации экономи�
ки.

В производстве резиновых и пластмассовых из�
делий рост составил 23,2%, неметаллических ми�
неральных продуктов рост составил 17,6%.

Активно развивается строительная отрасль Ка�
захстана (35,6% в динамике роста ВВП за отчет�
ный год). В результате проведенных в строитель�
ной отрасли Казахстана структурных реформ уве�
личилось производство строительных сборных
конструкций из бетона (22,5%), цемента (17,2%),
кирпича силикатного (16,2%), кирпича строитель�
ного(19,1%).

В машиностроении рост составил 14,2%. Про�
изводство тракторов для сельского хозяйства уве�
личилось практически в 2 раза (49 ед.), зафиксиро�
ван рост производства автомобилей грузовых в 10
раз (1523 ед.), легковых на 30% (3 тыс.ед.). В 2 раза
увеличилось производство электрических тран�
сформаторов. На 30% увеличилось производство
стиральных машин. По итогам года отмечено 30%�
ное снижение выпуска нефтегазоперерабатываю�
щее оборудования.

В металлургической промышленности индекс
физического объема и производства готовых ме�
таллических изделий вырос в целом более чем на
6%. В черной металлургии наблюдается незначи�
тельное снижение производства по всем пози�
циям, кроме ферросплавов (5,2%). В цветной ме�
таллургии наблюдается рост производства золото�
го порошка (17%), свинца, цинка и меди. Произ�
водство серебра незначительно снизилось. Произ�
водство металлоконструкций строительных уве�
личилось более чем на 8%.

Высокие темпы роста в 2006г. отмечены в сель�
ском хозяйстве, где объем валовой продукции,
увеличился на 7% и составил в текущих ценах
837,8 млрд. тенге. В отличие от промышленности
ценовая конъюнктура здесь остается не столь бла�
гоприятной. Поэтому стоимостный объем продук�
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ции этой отрасли увеличился по сравнению с
пред.г. лишь на 9,5%. Объем продукции растение�
водства вырос на 9,4%.

Валовой сбор зерна в весе после доработки со�
ставил  16,5 млн.т., что выше показателя 2005г.
(13,5 млн. т.).

Объем продукции животноводства вырос на
4,5% при этом темпы роста производства основ�
ных видов продукции сохранились на уровне
прежних лет. Производство мяса и молока выро�
сло на 5,3 и 3,8% соответственно, а яиц – сократи�
лось на 1,3%.

В дек. 2006г. среднедушевые номинальные де�
нежные доходы населения составили 23353 тенге и
увеличились по сравнению с 2005гг. на 18,7%, ре�
альные денежные доходы увеличились на 9,5%.
Среднемесячная номинальная заработная плата
одного работника составила 53558 тенге и возро�
сла по сравнению с соответствующим периодом
прошлого года на 19,1%. Минимальная зарплата с
1 янв. 2006г. была установлена в 9200 тенге (с 1
янв. 2007г. – 9752 тенге).

С 1 янв. 2006г. размеры пенсионных выплат по�
вышены с опережением прогнозного уровня ин�
фляции на 8%. Минимальный размер пенсий в
2006г. составил 6700 тенге (на 2007г. – 7236 тенге),
базовая пенсионная выплата – 3000 тенге. Сред�
ний размер пенсионных выплат в дек. 2006г. со�
ставил 10506 тенге, а с учетом базовой пенсионной
выплаты – 13506 тенге.

С 1 янв. 2007г. начата выплата пенсий и посо�
бий месяц в месяц. Казахстан активно развивает
накопительную пенсионную систему. В 2006г.
проведена работа по оптимизации системы адми�
нистрирования платежей в накопительной пенси�
онной системе – упрощена процедура уплаты обя�
зательных пенсионных взносов, создан единый
учетный центр, где сконцентрированы все инфор�
мационные и денежные потоки накопительной
пенсионной системы. Оптимизация платежей по�
зволила определить реальную численность вклад�
чиков, число которых составило 7 млн. против 8,5
млн. по данным накопительных фондов. Совме�
стно с пенсионными фондами ведется работа по
устранению 1,5 млн. двойных и тройных пенсион�
ных договоров.

С 1 янв. 2006г., размеры государственных со�
циальных пособий при наступлении старости, по�
тери трудоспособности и потери кормильца на ба�
зовом уровне исчисляются в зависимости от вели�
чины прожиточного минимума. По итогам 2006г.
количество участников системы обязательного со�
циального страхования, за которых хотя бы один
раз были уплачены социальные отчисления, со�
ставляет 4,5 млн.чел. Социальные выплаты по уте�
ре трудоспособности, кормильца и работы из фон�
да социального страхования Казахстана в 2006г.
получили  9,5 тыс.чел.

В Казахстане достаточно успешно функциони�
рует компания по страхованию жизни «Государ�
ственная аннуитетная компания», основным
предметом деятельности которой является содей�
ствие развитию отдельных видов аннуитетных
продуктов. За 2006г. компанией заключено 3 тыс.
договоров страхования.

В 2006г. была изменена методика определения
величины прожиточного минимума, что позволи�
ло увеличить его размер более чем на четверть. В
дек. 2006г. прожиточный минимум составил 8293

тенге. Снижается доля населения, имеющего до�
ходы ниже прожиточного минимума. По итогам 9
месяцев 2006г. 17,7% казахстанцев имеют доходы
ниже прожиточного минимума (31% за алогичный
период 2005г.). Максимальный уровень заработ�
ной платы в Казахстане больше минимального в 5
раз.

В преодолении бедности особое значение име�
ет адресная социальная помощь. Общие расходы
на оказание адресной социальной помощи, с мо�
мента ее введения, составили более 30 млрд. тенге.
В 2006г. адресную социальную помощь получили
более 339 тыс.чел. на 3,4 млрд. тенге.

Особое внимание уделяется в Казахстане под�
держке материнства и детства. Осуществляется
выплата таких видов пособий как единовременное
пособие в связи с рождением ребенка, ежемесяч�
ное пособие по уходу за ребенком до достижения
им одного года, размеры которого определены
дифференцированно в зависимости от количества
детей. Расходы госбюджета 2006г. на их выплату
составили 14 млрд. тенге.

Осуществляются выплаты единовременных
компенсаций лицам, пострадавшим от массовых
политических репрессий, ядерных испытаний на
Семипалатинском испытательном ядерном поли�
гоне.

Внесен ряд изменений в закон о социальной за�
щите инвалидов. С 2006г. инвалидам в соответ�
ствии с индивидуальной программой реабилита�
ции социальных услуг предоставляются: индиви�
дуальный помощник – для инвалидов первой
группы, имеющих затруднение в передвижении,
специалист жестового языка. Инвалиды обеспе�
чиваются гигиеническими средствами, протезно�
ортопедической и сурдологической помощью.

Реализуется программа занятости населения на
2005�07гг. По данным Агентства по статистике, в
2006г. в экономике республики были заняты 7,4
млн.чел. (больше чем в 2005г. на 142,7 тыс.чел. –
2%). Уровень безработицы в среднем по Казахста�
ну составил 7,8% (в 2005г. – 8,1%). По данным
местных исполнительных органов Казахстана, в
2006г. в стране создано 259 тыс. рабочих мест, в
т.ч. в сельской местности – 118,5 тыс. (в 2005г. соз�
дано 242,8 тыс. рабочих мест, в т.ч. по селу – 119,3
тыс.).

В Казахстане принимаются активные меры по
защите внутреннего рынка труда. По данным ми�
нистерства труда и социальной защиты Республи�
ки Казахстан в Казахстане действует 1,7 тыс. пред�
приятий, привлекающих иностранную рабочую
силу, где в 2006г. осуществляли трудовую деятель�
ность 277,7 тыс. работников, из них  12% ино�
странных и 88% казахстанских граждан (244,5
тыс.).

В Казахстане принимаются меры организа�
ционного и финансового характера по переселе�
нию в республику этнических казахов. На 1 янв.
2007г. на постоянное жительство вернулись 565
757 этнических казахов. В 2006г. число иммигран�
тов составило 67 386 чел. из них 73,1% казахов. По�
давляющее большинство из них адаптировалось в
новой среде. Трудоустроено 62% трудоспособных
лиц, приняли гражданство 438 тыс.чел. Это спо�
собствовало росту численности населения Казах�
стана, которая на 1 окт. 2006г. составила 15 млн.
376 тыс.чел.

5 ÝÊÎÍÎÌÈÊÀwww.kazakhstan.polpred.ru



Êîíêóðåíòîñïîñîáíîñòü

В2006г. по сравнению с 2005г., по оценке мини�
стерства экономики и бюджетного планирова�

ния Республики Казахстан (МЭБП), ВВП увели�
чился на 10,6%. Положительная динамика наблю�
далась во всех сферах экономики. Рост объемов
промышленного производства в 2006г. по сравне�
нию с 2005г. составил 7%, в том числе в обрабаты�
вающей промышленности – 7,3% и горнодобы�
вающей – 7%, валовой продукции сельского хо�
зяйства – 7%. Объем строительных работ в 2006г.
увеличился по сравнению с 2005г. в 1,2 раза,
транспортных – на 5%, услуг связи – на 20,4%.

В 2006г. относительно 2005г. прирост инвести�
ций в основной капитал составил 10,6%. 

В 2006г. экспорт товаров достиг 38 млрд.долл. и
увеличился по сравнению с 2005г. на 38,3%, в том
числе импорт – 23,7 млрд. (рост на 36,4%). Сальдо
баланса торговли было положительным – 14,6
млрд.долл.

В янв.�фев. 2007г. внешнеторговый оборот Рес�
публики Казахстан (РК) увеличился на 50,5%, ре�
альная зарплата – на 16,1%. В I кв. 2007г. произ�
водство стали возросло на 13,9%, электроэнергии
– на 5,7%, тепловой энергии – снизилось на 4%. 

Уровень инфляции в среднем за 2006г. сложил�
ся на уровне 8,6% (в 2005г. – 7,6%). Росту инфля�
ции способствовали избыточная ликвидность бан�
ковской системы, сопровождающаяся ускоренны�
ми темпами роста кредитования экономики, по�
вышение потребительского спроса, импорт ин�
фляции, рост тарифов на услуги жилищно�комму�
нальной сферы, низкая конкуренция на рынках,
несбалансированность отдельных товарных рын�
ков. Цены предприятий – производителей промы�
шленной продукции в 2006г. повысились по срав�
нению с 2005г. на 18,4%. 

Одним из наиболее динамично развивающихся
секторов экономики являлся финансовый, обес�
печивающий эффективное перераспределение по�
токов капитала в соответствии с предложением и
спросом отраслей и субъектов экономики. 

Кредитный рынок в 2006г. оставался одним из
самых динамично развивающихся сегментов фи�
нансового рынка и характеризовался ускоренным
ростом банковского кредитования экономики.
Общий объем основного долга по кредитам бан�
ков экономике в 2006г. увеличился на 82,7% – до
4735,7 млрд. тенге, кредиты в национальной валю�
те (%, в скобках – млрд. тенге) – на 95,9 (2460), в
иностранной валюте – на 70,3 (2275,6). Долгос�
рочные кредиты выросли в 2 раза – до 3448,9 млрд.
тенге, а их удельный вес повысился с 66,5 до
72,8%; кредиты банков субъектам малого пред�
принимательства – на 83,3% (861,7 млрд.).

Депозиты в депозитных организациях на янв.
2007г. составили 3115,2 млрд. тенге, превысив уро�
вень янв. 2006г. на 88,4%. Вклады населения (с
учетом нерезидентов) в банках в 2006г. увеличи�
лись на 76,8% – до 1055,2 млрд. тенге.

Средневзвешенный биржевой обменный курс
тенге к доллару в среднем за 2006г. составил 126
тенге, укрепившись в номинальном выражении на
5%. 

Ситуация на рынке труда РК характеризуется
снижением уровня безработицы в основном за
счет создания новых рабочих мест. В 2006г. в эко�
номике республики было занято 7,4 млн. чел., что

на 2% больше, чем в 2005г. Численность безработ�
ных в 2006г. по сравнению с 2005г. снизилась на
2,4%. 

Показатели экономического развития Казахстана

2005г. 2006г. 2007г.*

Прирост инвестиций в основной капитал 1..........................22,1 ........17,9 .............15,2

Прямые иноинвестиции (млрд.долл.) ....................................1,7 ..........4,2 ...............4,8

Средняя зарплата (долл.) ........................................................256 ......316,1 ...........363,9

Рост реальных располагаемых доходов населения1 .............16,9 ........10,5 .............10,1

Уровень безработицы (конец периода, %) .............................8,1 ..........7,5 ...............7,1

Баланс бюджета (% ВВП)...........................................................2 ..........1,8 ...............1,5

Внешний долг (% ВВП)............................................................74 ...........64 .............57,4

Валютные резервы (млрд.долл.)..............................................7,1 ........15,9 .............15,6

Инфляция (дек. в % к декабрю пред.г.) ..............................107,5 ......107,6 ...........106,7

Экспорт товаров (млрд.долл.) ...............................................27,8 ........38,3 .............38,6

Импорт товаров (млрд.долл.) ................................................17,3 ........23,7 .............25,4

Тенге/долл. (конец года) .....................................................133,4 ......122,6............114,4

Тенге/евро (конец года).......................................................158,6 ......157,3 ...........154,9

1% к пред.г. *прогноз

Источник – данные МЭБП.

В 2006г. по макроэкономическим параметрам
(в системе показателей по глобальному индексу
конкурентоспособности) Казахстан переместился
с 26 на 10 место. В июне 2006г. международным
рейтинговым агентством Moody's инвестицион�
ный кредитный рейтинг РК по долгосрочным го�
сударственным облигациям в иностранной валюте
был повышен с Ваа3 до Ваа2, по долгосрочным
облигациям и нотам в иностранной валюте – с
Ваа1 до А2, по краткосрочным облигациям и но�
там в иностранной валюте – с P�2 до P�1. Был под�
твержден уровень Ваа1 по долгосрочным государ�
ственным облигациям в национальной валюте, а
также уровень Ва1/NP – по долгосрочным и крат�
косрочным банковским депозитам в иностранной
валюте. По всем рейтингам прогноз стабильный. 

В нояб. 2006г. международное рейтинговое
агентство Standard & Poor's повысило долгосроч�
ный суверенный рейтинг Казахстана по обяза�
тельствам в иностранной валюте с ВВВ� до ВВВ,
долгосрочный суверенный рейтинг по обязатель�
ствам в национальной валюте – с ВВВ до ВВВ+ и
краткосрочный суверенный рейтинг по обязатель�
ствам в национальной валюте – с А�3 до А�2.
Краткосрочный суверенный кредитный рейтинг
по обязательствам в иностранной валюте А�3 и су�
веренный рейтинг kzAAA по национальной шкале
были подтверждены, прогноз всех рейтингов –
стабильный.

В дек. 2006г. Fitch Rating's информировало о
повышении прогноза суверенного кредитного
рейтинга РК в иностранной и местной валютах со
«стабильного» до «позитивного» и подтвердило
инвестиционный кредитный рейтинг страны на
уровне ВВВ по долгосрочным облигациям в ино�
странной валюте, ВВВ+ – по долгосрочным обли�
гациям в национальной валюте, F3 – по краткос�
рочным облигациям в иностранной валюте.

Промышленность. Объем промышленного
производства в 2006г. возрос на 7% по сравнению
с 2005г. 

В горнодобывающей промышленности в 2006г.
производство увеличилось на 7% по сравнению с
2005г. в основном за счет роста добычи железной аг�
ломерированной руды на 24,5%, свинцово�цинко�
вой – на 18,2%. Добыча медно�цинковой руды со�
кратилась на 17,5%, золотосодержащей – на 14,9%.

В нефтяной промышленности в 2006г. добыто
64,8 млн.т. нефти и газового конденсата (105,5% к
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2005г.), переработано – 11,7 млн. (104,6% к
2005г.), экспортировано – 57,1 млн., в том числе
по нефтепроводам (млн.т.): КТК – 24,4, Атырау�
Самара (в дальнее зарубежье) – 15,6. 

В 2007г. продолжаются работы по расширению
пропускной способности КТК, созданию Казах�
станской Каспийской системы транспортировки
нефти по маршруту Актау�Баку�Тбилиси�Джей�
хан, а также Транскаспийской системы, реализа�
ции проекта строительства трубопровода Казах�
стан�Китай.

Деятельность в газовой промышленности осу�
ществляется в соответствии с программой разви�
тия газовой отрасли РК на 2004�10гг. Действуют
три газоперерабатывающих завода с проектной
мощностью 8 млрд.куб.м. газа в год, газотранс�
портная система протяженностью 10 тыс.км. с го�
довой пропускной способностью 150 млрд.куб.м.,
а также три подземных хранилища газа (ПХГ) с за�
пасами 4 млрд.куб.м. По данным министерства
энергетики и минеральных ресурсов РК, в 2006г.
добыча газа возросла на 2,9% – до 27 млрд.куб.м. 

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Б. Измухамбетов сообщил, что Казахстан плани�
рует к 2010г. увеличить объемы добычи природно�
го газа в 1,5 раза – до 45 млрд.куб.м., в том числе
экспорт – до 12 млрд. (в 1,5 раза). 

По его данным, разведочные и оценочные за�
пасы природного газа с учетом открытых новых
месторождений на шельфе Каспия в Казахстане
составляют 3,3 трлн. куб. м, а потенциальные ре�
сурсы – 6�8 трлн. 

Было подписано трехстороннее соглашение
между АО НК «КазМунайГаз», АО «Газпром» и
национальной холдинговой компанией «Узбек�
нефтегаз» об условиях взаимных поставок газа, со�
гласно которому стороны обязуются организовать
поставки газа (в течение трех лет) на внутренний
рынок РК в объеме до 6 млрд.куб.м. в год. 

В 2006г. добыто 94,3 млн.т. угля (рост на 9,1%).
В соответствии со Стратегией развития топливно�
энергетического комплекса РК в 2007г. прогнози�
руется добыча угля на уровне 94�95 млн.т.

В целях обеспечения конкурентоспособности
казахстанского угля на внутреннем и внешнем
рынках в рамках республиканской бюджетной
подпрограммы «Обеспечение перехода угольной
отрасли на международные стандарты «утвержде�
ны три государственных стандарта и два измене�
ния к действующим, а также каталог и классифи�
катор угольной продукции Куу�Чекинского ме�
сторождения. 

В обрабатывающей промышленности в 2006г.
по сравнению с 2005г. объем промышленного про�
изводства возрос на 7,3%. 

Сельское хозяйство. В марте 2006г. утверждена
программа первоочередных мер на 2006�08гг. по
реализации Концепции устойчивого развития аг�
ропромышленного комплекса Казахстана на 2006�
10гг. В 2006г. объем валовой продукции сельского
хозяйства составил 837,8 млрд. тенге, индекс фи�
зического объема – 107%, инвестиционные вло�
жения в основной капитал сельского хозяйства –
45,5 млрд. тенге.

В 2006г. посевные площади всех сельскохозяй�
ственных культур составили 18,4 млн. га, в том чи�
сле зерновых – 14,8 млн., масличных – 758 тыс.,
риса – 88,1 тыс. Валовой сбор зерновых культур в
2006г. возрос на 19,5% – до 16,5 млн.т. 

В 2006г. по сравнению с 2005г. во всех катего�
риях хозяйств поголовье крупного рогатого скота
выросло на 3,8% (5,7 млн. голов), овец и коз (%, в
скобках – млн. голов) – на 6,2 (15,2), свиней – на
1,6 (1,3), лошадей – на 4,8 (1,2), верблюдов – на
4,1 (0,1) и птицы – на 8,8 (28,5). По сравнению с
2005г. производство мяса (в живом весе) увеличи�
лось на 5%. 

Инвестиции в основной капитал. В 2006г. ин�
вестиции в основной капитал составили 2810,3
млрд. тенге, что на 10,6% больше, чем в 2005г. Ос�
новными источниками вложения средств в основ�
ной капитал были следующие (%): собственные
средства хозяйствующих субъектов – 60,1, иноин�
вестиции – 19,7, бюджетные средства – 12,4, заем�
ные средства – 7,8.

Приоритетными направлениями вложений яв�
ляются добыча нефти и природного газа – 32,9%
объема инвестиций в основной капитал, операции
с недвижимым имуществом (%) – 21, транспорт и
связь – 13,5, обрабатывающая промышленность –
11,3.

Привлечение инвестиций транснациональных
компаний. В I пол. 2006г. разработан План меро�
приятий по созданию эффективной системы ра�
звития несырьевого экспорта и привлечению ин�
вестиций в обрабатывающие отрасли на 2006�
07гг., предусматривающий привлечение трансна�
циональных и крупных иностранных компаний в
несырьевой сектор экономики, а также создание
специализированной структуры по продвижению
экспорта, сети торгово�инвестиционных предста�
вительств Казахстана за рубежом. Одобрена кон�
цепция создания корпорации по экспорту и инве�
стициям. 

Ôèíàíñû

Объем доходов госбюджета Республики Казах�
стан, по данным минфина, на 1 янв. 2007г. со�

ставил 2338 млрд. тенге, (на 11% больше чем в
2005г.), затраты – 2150,6 млрд. тенге (на 10,5%
больше чем в 2005г.).

С 1 июля 2006г. в республике действует офи�
циальная ставка рефинансирования, установлен�
ная на уровне 9%.

По данным Национального банка Республики
Казахстан, кредитные вложения банков второго
уровня в различные отрасли экономики, на 1 янв.
2007г. составили 4.735,7 млрд. тенге. Наблюдается
устойчивая динамика их роста. В общем объеме
кредитных вложений доля долгосрочных кредитов
составила 72,8%. Доля кредитов в иностранной ва�
люте – 48,1%

Объем депозитов в банковской системе на 1
янв. 2007г. составил 3.115,2 млрд. тенге, что на
88,4% больше, чем на 1 янв. 2006г., в т.ч. – депози�
ты (вклады) населения составили 1042 млрд. тенге,
что на 77,4% больше, чем на 1 янв. 2006г.

Совокупный внешний долг Казахстана по ито�
гам 2006г. оценивается в 60 млрд.долл. и достиг
критической отметки в 80% от ВВП. Как отметил
председатель сената мажилиса Кенжегали Сага�
диев, большая задолженность страны в условиях
ухудшения внешнеэкономической конъюнктуры
цен на энергоносители, в частности снижения цен
на нефть, грозит возникновением опасной ситуа�
ции. Однако в минфине Казахстана ситуацию с
управлением внешним долгом считают в целом
удовлетворительной, ссылаясь на то, что прирост

7 ÔÈÍÀÍÑÛwww.kazakhstan.polpred.ru



долга за определенный период равен размеру де�
фицита бюджета за этот период, при этом не учи�
тываются изменения курсов валют и свободные
остатки бюджетных средств.

Казахстан в 2006г. продолжал активно совер�
шенствовать свою финансовую систему. Основ�
ными направлениями ее развития являются пе�
ревод на международные стандарты финансовой
отчетности, поэтапная либерализация валютного
режима, повышение устойчивости и стабильно�
сти, формирование ликвидного фондового рынка,
повышение прозрачности финансовых структур, а
также повышение стандартов регулирования и ка�
чества финансовых услуг.

В 2006г. был реализован ряд мер по либерализа�
ции валютного режима. Отменено лицензирова�
ние прямых инвестиций за границу, осуществляе�
мых банками и страховыми организациями, зна�
чительно упрощен порядок осуществления инве�
стиций за границу через организации, осущест�
вляющие профессиональную деятельность на
рынке ценных бумаг, начат процесс отмены ли�
цензирования открытия юридическими лицами
счетов в иностранных банках за рубежом.

Отменено лицензирование в отношении пре�
доставления финансовых займов нерезидентам, а
также переводов в пользу нерезидентов в оплату
прав собственности на недвижимость. В условиях
повышения мобильности капитала и уязвимости
экономики у правительства Республики Казахстан
и Национального банка сохранен инструмент реа�
гирования на случай чрезвычайных ситуаций эко�
номического характера посредством законода�
тельно оформленного права введения режима спе�
циального разрешения на валютные операции.

В 2006г. банками второго уровня подписан ме�
морандум о сотрудничестве и взаимодействии по
вопросам повышения прозрачности их деятельно�
сти. Меморандум предусматривает раскрытие
банками информации о реальных собственниках
банка, о перечне контролируемых банком органи�
заций, об аффилированных лицах банка и совер�
шаемых с ними сделках, о стратегии развития биз�
неса банка на ближайшие пять лет.Эта мера спо�
собствует увеличению уровня прозрачности и пу�
бличности структуры собственников банков вто�
рого уровня и является важным аспектом в повы�
шении уровня стабильности финансового секто�
ра.

В целях обеспечения интересов вкладчиков в
2006г. принят закон «Об обязательном гарантиро�
вании депозитов, размещенных в банках второго
уровня Республики Казахстан», который опреде�
ляет безусловные гарантии по возврату депозитов
физическим лицам, являющимся вкладчиками
принудительно ликвидируемого банка. Увеличен
минимальный размер гарантийного возмещения.

Для совершенствования и повышения эффек�
тивности инвестиционной активности, содей�
ствия в привлечении внешних и внутренних инве�
стиций в экономику Казахстана в 2006г. был соз�
дан «Фонд устойчивого развития «Казына», в
оплату уставного капитала которого переданы го�
сударственные пакеты акций финансовых и сер�
висных институтов развития. Основными из них
являются акционерные общества «Банк развития
Казахстана», «Инвестиционный фонд Казахста�
на», «Национальный инновационный фонд»,
«Фонд развития малого предпринимательства»,

«Государственная страховая корпорация по стра�
хованию экспортных кредитов и инвестиций».

В 2006г. особое внимание в Казахстане уделя�
лось развитию г.Алматы как регионального фи�
нансового центра. Создание Финансового центра
в Алматы объявлено стратегической задачей. Бла�
годаря работе центра должен стать реальностью
фондовый рынок Казахстана. Необходимая зако�
нодательная база для формирования центра уже
создана, начал работу соответствующий государ�
ственный орган.

Для успешной реализации задуманного проек�
та казахстанское руководство планирует привлечь
на местный фондовый рынок иностранных бир�
жевых игроков. Прорабатываются механизмы раз�
мещения финансовых инструментов компаниями,
входящими в казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук», соз�
данный в 2006г. и включающий в себя 17 ведущих
казахстанских компаний.

В 2006г. в целях приближения регулирования
банковского сектора Казахстана к международ�
ным стандартам, была продолжена работа по осу�
ществлению перехода банковской системы Казах�
стана на новое соглашение адекватности капитала
Базельского комитета по банковскому надзору.
Только в дек. 2006г. в рамках этой работы Агент�
ством по надзору финансового рынка Казахстана
внесены изменения в 12 нормативных актов по во�
просам регулирования деятельности банков вто�
рого уровня. В частности были изменены правила
предоставления отчетности о выполнении пру�
денциальных нормативов и методики их расчетов
для банков второго уровня.

Важнейшим шагов в модернизации финансо�
вой системы Казахстана явилось изменение с 1
июля 2006г. схемы функционирования Нацио�
нального фонда Республики Казахстан, в соответ�
ствии с которой в фонд зачисляются напрямую по�
ступления нефтяного сектора и других высокодо�
ходных отраслей экономики. Национальный фонд
РК может расходоваться в виде гарантированного
трансферта из фонда в республиканский бюджет
на реализацию бюджетных программ (подпро�
грамм) развития или в виде целевых трансфертов,
передаваемых из фонда в республиканский бюджет
на цели, определяемые президентом РК.

Количественные показатели финансового сек�
тора в 2006г. сохранили тенденцию к активному
росту. Наиболее высокими темпами росла банков�
ская система Казахстана, устойчивую динамику
увеличения объема собираемых страховых премий
продемонстрировал страховой рынок, высокими
темпами росли объемы операций на Казахстан�
ской фондовой бирже, в разы выросли активы па�
евых инвестиционных фондов

По данным Агентства Республики Казахстан по
регулированию и надзору финансового рынка и
финансовых организаций в 2006г. совокупные ак�
тивы банков увеличились на 4,6 млрд. тенге (на
96,6%) до 8874,6 млрд. тенге. Расчетный собствен�
ный капитал банковского сектора составил до
1176,8 млрд. тенге, увеличившись за 2006г. на 592
млрд. тенге, или почти в два раза. Довольно вы�
сокими оказались показатели финансовой дея�
тельности банков, хотя темпы прироста прибыли
банковского сектора (43,1%) оказались значитель�
но ниже динамики роста активов, а ее размер со�
ставил 104,6 млрд. тенге.
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Несмотря на масштабный рост объема креди�
тов (82,7%), качество кредитного портфеля банков
ухудшилось. В структуре кредитного портфеля до�
ля стандартных кредитов составила 52,6%, сомни�
тельных – 45,8%, безнадежных кредитов – 2,2%,
по сравнению с 58,2�39,6�2,2% соответственно год
назад.

На рынке страхования объем собранных пре�
мий за прошлый год увеличился на 79,1% и соста�
вил 120,2 млрд. тенге. При этом объем страховых
премий по обязательному, добровольно личному и
добровольно имущественному страхованию со�
ставил 17,8�12,9 и 89,5 млрд. тенге с ростом на
36,9�65,4 и 93,3% соответственно.

Опережающими темпами росли премии по
перспективному виду страхования жизни. Объем
страховых премий, собранных за 2006г. по отрасли
«страхование жизни», вырос в 2,6 раза, или до 3,7
млрд. тенге, а доля страхования жизни в совоку�
пных страховых премиях достигла 3,1% против
2,1% на 1 янв. 2006г. И хотя их доля в страховых
премиях пока невелика, наблюдается устойчивая
тенденция опережающего роста.

Совокупные активы и расчетный собственный
капитал страховых организаций увеличился соот�
ветственно на 84,9 и 77% и составил 135,5 и 80,2
млрд. тенге. Сумма страховых резервов составила
67,6 млрд. тенге.

Развитие накопительной пенсионной системы
характеризовалось в 2006г. продолжением роста ко�
личества счетов вкладчиков и пенсионных нако�
плений, сумма которых составила 909,7 млрд. тенге.
Ускорение динамики роста пенсионных накопле�
ний в этом году достигнуто главным образом за счет
роста инвестиционного дохода. Сумма «чистого»
инвестиционного дохода от инвестирования пен�
сионных активов (за минусом комиссионных воз�
награждений) увеличилась за год на 100,6 млрд.
тенге (на 64,8%) и составила 255,7 млрд. тенге.

Высокие показатели роста продемонстрировал
фондовый рынок. В 2006г. суммарный объем опе�
раций на Казахстанской фондовой бирже (Kase)
во всех секторах рынка достиг эквивалента 21,35
трлн. тенге, или  169,34 млрд.долл. По сравнению
с пред.г. объем операций в национальной валюте
вырос практически в 2 раза, и в 2,1 раза – в долла�
ровом эквиваленте.

В плане динамики роста количественных пока�
зателей финансового рынка 2006г. является наи�
более успешным в истории финансового сектора.
Отношение совокупных активов банковского сек�
тора к ВВП превысило уровень 85%. Объем пенси�
онных накоплений составил почти 10%, а объем
собранных страховых премий 1% от ВВП.

Высокие темпы роста финансовой системы и
особенно ее банковского сектора, в разы опере�
жающим рост реального сектора экономики, свя�
заны с увеличением рисков, поскольку масштаб�
ный рост активов и кредитов не сопровождался
адекватным увеличением собственного капитала.

Международные финансовые институты и рей�
тинговые агентства выказывают свою обеспокоен�
ность по поводу слишком быстрого роста казах�
станского банковского сектора.

Сравнительная оценка основных индикаторов
уязвимости, определенных МВФ по результатам
анализа азиатского финансового кризиса, показы�
вает нарастание рисков, критических для финан�
совой стабильности Казахстана.

Учитывая перспективу вступления Казахстана
в ВТО независимые аналитики отмечают, что фи�
нансовая система Казахстана, несмотря на дина�
мичное развитие, пока не готова к реальной кон�
куренции.

Èíâåñòèöèè

В2006г. инвестиции в основной капитал в Рес�
публике Казахстан увеличились на 10,6% про�

тив уровня 2005г. и составили 2810,3 млрд. тенге (
22,29 млрд.долл.). Объем иностранных инвести�
ций в экономику Казахстана составил 19,7% от
объема всех видов инвестиций.

Приоритетными отраслями для инвестиций ос�
таются добыча нефти и природного газа – 32,9%
от общего объема инвестиций в основной капи�
тал, операции с недвижимым имуществом – 21%,
транспорт и связь – 13,5%, обрабатывающая про�
мышленность – 11,3%. По сравнению с 2005гг.
технологическая структура инвестиций в 2006г. не
претерпела изменений – в основном инвестиции
направлялись на строительство и капитальный ре�
монт зданий и сооружений (46,3% против 47,3% в
2005г.) и на приобретение машин, оборудования,
инструмента и инвентаря (39% против 38,7%).

Инвестиционное сотрудничество России и Ка�
захстана в последние годы характеризуется про�
должающимся ростом прямых инвестиций и заин�
тересованностью предприятий, компаний и бан�
ков в реализации совместных проектов.

По данным Национального банка Республики
Казахстан (за 9 месяцев 2006г.) прямые инвести�
ции из Российской Федерации в Республику Ка�
захстан составили  360,7 млн.долл. (5,07% от обще�
го объема прямых иностранных инвестиций в Ка�
захстан) и увеличились более, чем в 2 раза (2,28 ра�
за) по сравнению с аналогичным периодом 2005г.
Прямые инвестиции из Республики Казахстан в
Российскую Федерацию тоже возросли (почти в
2,6 раза) и составили 41,4 млн.долл.

В рейтинге стран�инвесторов Казахстана по
общему объему валового притока прямых ино�
странных инвестиций в экономику республики в
1571,8 млн.долл. Россия в 2006г. обошла Канаду
(1462,1 млн.долл. или 3,2% от общего объема) и за�
няла 9 место (3,42%) после США (12938,5
млн.долл. или 28,1%), Нидерландов (7085,7
млн.долл. или 15,4%), Великобритании (5050,3
млн.долл. или 10,98%), Италии (2712,5 млн.долл.
или 5,9%), Франции (2133,5 млн.долл. или 4,6%),
Швейцарии (2091,3 млн.долл. или 4,55%), Респу�
блики Корея (2071,2 млн.долл. или 4,5%) и Китая
(1956,7 млн.долл. или 4,25%).

Российские инвестиции в экономику Казахста�
на в 2006г. направлялись в основном на реализа�
цию соглашений о разделе продукции (СРП), сов�
местных проектов, на восстановление произ�
водств или создание новых мощностей, а также на
создание и ведение хозяйственной деятельности
филиалов российских предприятий и казахстан�
ско�российских совместных предприятий, на по�
купки акций казахстанских компаний.

Необходимо отметить, что показатель прямых
инвестиций неполно отражает участие российских
компаний в международных проектах на террито�
рии Казахстана. Только ОАО «Лукойл» к середине
2006г. вложило в экономику Казахстана  4
млрд.долл., что сопоставимо с валовыми инвести�
циями Великобритании в Казахстан. К тому же
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инвестиции ОАО «НК «Роснефть» в 2006г. оцени�
ваются примерно в 300 млн.долл.

Количество действующих предприятий с уча�
стием российского капитала в Казахстане в 2006г.
возросло на 337 ед. и достигло 2029 (23,4% от всего
числа предприятий с иностранным участием в
республике). В их число входят 876 предприятий
со 100%�ым российским капиталом.

Россия продолжает лидировать среди стран по
количеству действующих предприятий с участием
иностранного капитала – 2029 (1692 предприятия
в 2005г.), в то время как у Турции – 1214 (1045)
предприятия, у США – 612 (547) предприятий, у
Китая – 493 (448) предприятий.

По суммарному объему уставного капитала
предприятий с участием российского капитала,
который равен 9,61 млрд. тенге (76,22 млн.долл.),
Россия занимает 11�ое место среди стран, чьи сов�
местные предприятия и предприятия с участием
иностранного капитала действуют в Казахстане. У
занимающих первое место Нидерландов этот по�
казатель составляет – 70,93 млрд. тенге (562,5
млн.долл.), у Турции – 30,5 млрд. тенге (241,95
млн.долл.).

2006г. отмечен ростом российских инвестиций
в уставный капитал совместных предприятий, хо�
тя их объем уступает сотрудничеству Казахстана с
ведущими странами Запада в этой области. По
суммарным объемам инвестиций в уставный ка�
питал совместных предприятий Россия вошла в
десятку ведущих стран. По объему российские ин�
вестиции в основной капитал действующих в Ка�
захстане совместных предприятий занимают 9 ме�
сто (после США, Нидерландов, Франции, Вели�
кобритании, Либерии, Японии, Виргинских ос�
тровов (Брит.) и Италии) и составили в 2006г. –
8,88 млрд. тенге (70,42 млн.долл.).

Изменение инвестиций

по основным странам�инвесторам, в млрд. тенге

2002г. 2003г. 2004г. 2005г. 2006г.

Россия ............................................27,57 ......17,5.......34,4........1,7 .......8,88

США...............................................62,03 ....203,1.......62,5 ....114,4....217,63

Великобритания ............................83,16 ......56,4.......19,5 ....18,93 .....45,32

Среди предприятий с участием иностранного
капитала других стран Россия лидирует по количе�
ству предприятий: производящих продукцию –
195 (26,7% от общего числа); имеющих импортные
поступления – 445 (27% от общего числа); осу�
ществляющих поставки на внутренний рынок –
1191 (28,9% от общего числа); осуществляющих
поставки на экспорт – 132 (23,9% от общего чи�
сла).

Если в 2005г. 83% прямых российских инвести�
ций были направлены в горнодобывающую про�
мышленность Казахстана, то в 2006г. их доля упа�
ла до 45,8%, при этом возросли инвестиции в об�
рабатывающую промышленность (доля составила
17,5% и рост в 4,7 раза), в операции с недвижимым
имуществом, аренду и оказанием услуг предприя�
тиям (доля – 15,6% и рост почти в 7,1 раза). а так�
же в сектор торговли, ремонта автомобилей и из�
делий домашнего пользования (доля – 15,4% и
рост в 2,2 раза).

В инвестиционном сотрудничестве обеих стран
имеет место формирование транснациональных
компаний, консолидирующих сырьевые ресурсы
и обрабатывающие мощности и выходящие на ми�
ровые рынки с продукцией с высокой добавлен�
ной стоимостью. В 2006г. наметилась тенденция

роста российских инвестиций в обрабатывающую
промышленность и сектор услуг Казахстана, что
свидетельствует об определенном насыщении до�
бывающего сектора, хотя и в нем отмечается рост
объемов различного рода услуг.

В высокотехнололгичном секторе экономики
Казахстана пока доминируют российские компа�
нии, хотя им приходится постоянно ощущать на�
растающее давление со стороны конкурентов из
стран дальнего зарубежья, а также Китая, Индии и
Сингапура.

В секторе машиностроения, к сожалению, на�
блюдается определенная ориентация части дело�
вых и управленческих кругов республики на про�
дукцию западных машиностроителей. Примером
такого рода является подход к обновлению тепло�
возного парка железной дороги Казахстана. АО
«Национальная компания «Казакстан темiр жо�
лы» (осуществляющая управление железными до�
рогами Казахстана) подписала в сент. 2006г. ряд
стратегических документов с американской ком�
панией General Electric на 650 млн.долл., предус�
матривающих получение технологии по производ�
ству тепловозов ES44ACi серии Evolution, прио�
бретение 10 тепловозов этой серии и оборудова�
ния и комплектующих узлов для сборки 300 этих
тепловозов, а также строительство завода по сбор�
ке указанных тепловозов. При этом подчеркивает�
ся, что тепловозы Evolution по своим техническим
характеристикам значительно превосходят выпу�
скаемые в России тепловозы, хотя представители
ЗАО «Трансмашхолдинг», поставляющего тепло�
возы в Казахстан, высказали определенные сом�
нения в этом. К тому же в начале 2006г. правитель�
ством РК было одобрено создание совместного
казахстанско�российского СП по организации
сборочного производства локомотивов (с участи�
ем ЗАО «Трансмашхолдинг»).

Реализация крупных инвестиционных проек�
тов в Казахстане российскими компаниями и уси�
ление активности казахстанских финансовых ор�
ганизаций на российском рынке дают основание
предположить, что российско�казахстанское ин�
вестиционное сотрудничество имеет точки роста и
получит дальнейшее взаимовыгодное развитие, и
объемы его будут расти.

Российским компаниям на казахстанском рын�
ке приходится работать в условиях жесткой конку�
ренции со стороны иностранных компаний. В
2006г. отмечается возросшая активность китай�
ских компаний, например китайские компании,
по некоторым источником, получили доступ к
40% нефтересурсов Казахстана, Государственным
Китайским банком развития предоставил Казах�
стану заем в 200 млн.долл. для финансировании
строительства Мойнакской ГЭС. Согласно усло�
виям займа оборудование для ГЭС будет поста�
вляться с китайских заводов.

В качестве положительного фактора можно от�
метить растущий интерес российских компаний в
области ИТ�бизнеса, завоеванием ими серезных
позиций на казахстанском рынке, а также рост чи�
сла российских финансовых структур на рынке
Казахстана, их стремление участвовать в господ�
держке российского промышленного экспорта и
внедряться в такие ключевые секторы казахстан�
ской экономики, как нефтехимия, энергетика, ма�
шиностроение, транспортная инфраструктура и
жилищное строительство.
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12 янв. 2006г. в г. Астане президентами России и
Казахстана подписано соглашение о создании

Евразийского банка развития (учредители – Рос�
сия и Казахстан). Общий капитал банка – 1,5
млрд.долл. Россия в уставный капитал банка вно�
сит 1 млрд.долл., а Казахстан – 500 млн.долл. Пол�
ностью уставный капитал будет выплачен государ�
ствами�участниками к концу 2007г.

Евразийский банк развития создан с целью фи�
нансировать инвестиционные проекты в Казах�
стане и России, а также в странах�участницах
ЕврАзЭС. Уже в 2006г. Банк приступил к рассмо�
трению 3 инвестиционных проектов. Банк плани�
рует сосредоточиться на кредитовании проектов в
сферах энергетики и транспорта, сельского хозяй�
ства, коммуникаций, инфраструктуры, космиче�
ской отрасли. Банк будет осуществлять инвести�
ции в долгосрочные инвестиционные проекты
объемом не менее 20 млн.долл.

В янв. 2006г. подписано соглашение о сотруд�
ничестве между АО «Банк развития Казахстан» и
Внешэкономбанком. В рамках соглашения осу�
ществляется финансирование и банковское об�
служивание инвестиционных проектов, реализуе�
мых в сфере инфраструктурного строительства,
различных отраслях промышленности, включая
экспортно�ориентированные сектора экономики.
Соглашение предусматривает организацию син�
дицированных кредитов, совместное финансиро�
вание инвестиционных проектов и экспортных
операций. Это соглашение открывает широкие
перспективы для эффективного экономического
сотрудничества между предприятиями Россий�
ской Федерации и Республики Казахстан в рамках
совместных проектов.

В 2006г. Сбербанк России приобрел 80% пакета
акций АО Texakabank. Этот банк стал первым
приобретением Сбербанка в странах СНГ и полу�
чил статус дочернего банка, новое наименование
банка – «Дочерний банк АО «Сбербанк России».

Российское ОАО «Сибакадембанк», головной
офис которого расположен в Новосибирске, в фев.
2006г. открыло свое представительство в г. Алма�
Ате. Цель банка – налаживание и поддержка кон�
тактов, консультации клиентов, привлечение рос�
сийского бизнеса в Казахстан и помощь казах�
станским компаниям в продвижении на россий�
ском рынке и в Сибири. ОАО «Сибакадембанк»
входит в банковский альянс, участниками которо�
го являются «Уралвнешторгбанк», «Межторг�
банк», «Дальвнешторгбанк», «Желдорбанк». Со�
ответственно представительство в г. Алма�Ате бу�
дет фактически представлять весь альянс. Создав
представительство, банк рассчитывает увеличить
свою конкурентоспособность и расширить кли�
ентскую базу.

В 2006г. на российский рынок продолжали ак�
тивно внедряться казахстанские банки. В России
растет число компаний и предприятий с участием
казахстанского капитала. По мнению Г.Марченко
(председателя правления ОАО «Народный Сбере�
гательный Банк РК») инвестиции казахстанских
банков в Россию приближаются к 3 млрд.долл. Су�
дя по стратегиям крупнейших казахстанских фи�
нансовых институтов, эта цифра будет продолжать
расти. АО «Народный Сберегательный Банк РК»
намерен до 30% бизнеса всей своей банковской

группы вести за рубежом и в первую очередь в Рос�
сии.

В фев. 2006г. дочерняя структура АО «Казком�
мерцбанк» – ОАО «КБ «Москоммерцбанк» объя�
вила о начале работы с населением в г. Москве,
предложив ипотечные продукты, автокредитова�
ние и выпуск кредитных карт. Ожидается, что но�
вые услуги будут доступны и гражданам Казахста�
на, решившим приобрести недвижимость в г.
Москве. Выделенные на 2006г. кредитные ресурсы
для ипотечного кредитования и автокредитования
составили 140 млн.долл.

ОАО «КБ «Москоммерцбанк» планирует от�
крыть филиал в г. Калининграде, что связано с
расширением бизнеса в этом регионе. Банк уже
более двух лет финансирует калининградские
предприятия и объем кредитов превысил 80
млн.долл. С открытием филиала ОАО «КБ «Мос�
коммерцбанк» планирует также запустить в обла�
сти программы розничного кредитования – ипо�
теку, автокредитование и на потребительские
нужды, а также программу финансирования мало�
го и среднего бизнеса и в I кв. 2007г. довести объем
кредитования малого и среднего бизнеса Кали�
нинградской обл. до 15 млн.долл., ипотеки – до 40
млн.долл., автокредитования – до 30 млн.долл.

АО «Казкоммерцбанк» заявило о намерении
приобрести 52,11% долей в уставном капитале
ОАО «КБ «Москоммерцбанк» и принять остав�
шиеся 47,89% долей в доверительное управление.
ККБ предполагает юридически закрепить кон�
троль за 100% пакетом московской «дочки», стои�
мость приобретаемой доли которой оценивается в
183,5 млн.долл. В доверительном управлении АО
«Казкоммерцбанк» находится 60,04% долей в ка�
питале ОАО «КБ «Москоммерцбанк».

Этот шаг казахстанского банка соответствует
стратегии АО «Казкоммерцбанк» по усилению
присутствия на российском рынке с целью предо�
ставления корпоративных и розничных услуг кли�
ентам банка, включая казахстанских клиентов,
имеющих бизнес в России. Банк планирует актив�
но развивать свою филиальную сеть. Конечной
целью является создание сети во всех городах�
миллионниках Российской федерации.

В уставном капитале российского ООО «Сла�
винвестбанк» доля казахстанского АО «Банк Тура�
нАлем» составляет 15,63%. Стратегией развития
АО «Банк ТуранАлем» на среднесрочную и дол�
госрочную перспективу предусмотрено увеличе�
ние на 400 млн.долл. уcтaвного кaпитала и выход
на лидирующие позиции в Казахстане и на других
рынках стран СНГ в сегментах розницы, малого и
среднего бизнеса и корпоративного обслужива�
ния, а также получение долей рынка в Казахстане
– не менее 25%, в России – не менее 2%. Соответ�
ственно банк планирует до конца 2007г. довести
свою долю в уставном капитале ООО «Славинве�
стбанк» до 51%, а также консолидиpoвaть 100% ак�
ций ОАО «БТА�Казань» и увеличить уставной ка�
питал ОАО «БТА�Казань» до 40 млн.долл. Увели�
чение доли АО «Банк ТуранАлем» обеспечит рос�
сийскому банку новые перспективы развития. По
мнению руководства ООО «Славинвестбанк», ос�
новными преимуществами перехода АО «Банк Ту�
ранАлем» в статус стратегического инвестора
ООО «Славинвестбанк» являются увеличение ка�
питала, снижение цены ресурсов, укрепление ры�
ночной позиции банка.
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– Казахстан воспользуется правом вмешаться в

проекты освоения природных ресурсов в случае,
если кто�либо из инвесторов решит продать свою
долю, сказал премьер�министр Карим Масимов в
четверг.

Выступая на деловой конференции в Астане,
Масимов подчеркнул желание Казахстана прод�
лить срок действия существующих контрактов в
секторе природных ресурсов, но предупредил, что
власти могут вмешаться в случае нарушения дого�
воренности со стороны инвесторов.

«В том случае, если инвестор нарушает. дого�
вор, правительство имеет право пересматривать
(договор). Либо если инвестор продает свой
сырьевой бизнес, тогда государство имеет право в
этом случае вмешаться», – сказал он.

«У нас такие переговоры идут по Кашагану. Я
надеюсь, что этот вопрос в ближайшее время най�
дет свое разрешение», – добавил он, не уточнив,
как правительство может вмешаться в реализацию
проекта. Казахстан обвиняет западных инвесторы
во главе с Eni в нарушениях при разработке ги�
гантского нефтегазового месторождения Каша�
ган.

В этом году Казахстан принял поправки в
закон о недрах, дающие властям право изменять
условия контракта с разрабатывающими природ�
ные ресурсы компаниями или разрывать его в
случае возникновения «угрозы национальной бе�
зопасности».

Казахстан хочет, чтобы члены консорциума со�
кратили участие в проекте освоения Кашагана с
целью увеличить долю государственной нефтяной
компании Казмунайгаз с нынешних 8,3%.

Власти Казахстана говорят, что среди участни�
ков консорциума только компания Exxon Mobil
выступает против увеличения доли Казмунайгаза
в проекте. Американский нефтяной гигант, кото�
рому принадлежит 18,52% проекта, не проком�
ментировал причину отказа от предложения Ка�
захстана.

Доли Eni, Royal Dutch Shell и Total аналогичны
доле Exxon. ConocoPhilips владеет 9,26% проекта, а
японская Inpex – 8,33%.

Разработка каспийского месторождения дол�
жна начаться в 2010г., в то время как ранее начало
добычи планировалось на 2005г. За счет Кашагана
Казахстан надеется увеличить объем поставок
нефти в 3 раза к 2017г. Рейтер, 6.12.2007г.

– Казахстан требует от иностранного консор�
циума во главе с итальянской Eni более 7
млрд.долл. в виде компенсации за отсрочку Каша�
гана в ходе переговоров, завершить которые Ка�
захстан надеется до конца сегодняшнего дня, со�
общил источник, близкий к переговорам.

Сегодня замминистра финансов Даулет Ерго�
жин сказал журналистам, что переговоры с кон�
сорциумом западных компаний еще не заверше�
ны, и Казахстан по�прежнему хочет, чтобы госу�
дарственная Казмунайгаз была вторым операто�
ром месторождения, которое управляется италь�
янской Eni.

«Обсуждается очень много вопросов. Все они
направлены на то, чтобы обеспечить республику
стабильными доходами, как предполагалось при
подписании соглашения о разделе продукции
(СРП)», – сказал он. Рейтер, 2.12.2007г.

– Инвестиции в основной капитал в Казахста�
не в янв.�сент. 2007г. составили 2 трлн. 135,7 млрд.
тенге, что на 11,9% превышает показатель анало�
гичного периода 2006г.

Как сообщили в госагентстве по статистике,
рост показателя отмечался практически во всех
регионах республики. Наибольший рост инвести�
ций в основной капитал наблюдался в Акмолин�
ской области – в 2 раза, Западно�Казахстанской
области – на 47%, Актюбинской области – на
21,7%, в Астане – на 30,9%.

Снижение объемов инвестиций по сравнению с
янв.�сент. 2006г. было зафиксировано в Атырау�
ской области – на 1,9%, Северо�Казахстанской
области – на 2,5% и Мангистауской области – на
16,1%. Причиной снижения является завершение
ряда инвестиционных проектов в этих регионах,
отметили статистики.

В январе�сентябре текущего года основными
источниками вложения средств в основной капи�
тал являлись собственные средства хозяйствую�
щих субъектов – 56,2% и иностранные инвести�
ции – 18%. Бюджетные средства составили 14%,
заемные средства – 11,8%.

Основной объем инвестиций осваивался пред�
приятиями и организациями частной формы соб�
ственности – 62,2%, а также хозяйствующими
субъектами других государств, осуществляющими
деятельность на территории Казахстана, – 23,2%.
Доля государственного сектора составила 14,6%.

Наиболее привлекательными для инвестиций
отраслями республики остаются добыча нефти и
природного газа – 29,1% от общего объема инве�
стиций в основной капитал, операции с недвижи�
мым имуществом – 26,1%, транспорт и связь –
13,1%, обрабатывающая промышленность –
10,4%.

Наибольшая доля общереспубликанского
объема иностранных инвестиций осваивалась в
нефтеносной Атырауской области – 67,7%.

В Казахстане с населением более 15,5 млн.чел.
16 регионов: 14 областей и два города республи�
канского значения – Алма�Ата и Астана. Офи�
циальный курс на 15 окт. – 120,82 тенге/ 1 долл.
Интерфакс, 15.10.2007г.

– В сент. 2007г. в среднем по Республике Ка�
захстан цена 1 кв.м. нового жилья составила 161,4
тыс. тенге (1 USD – 120,96 тенге) и по сравнению
с сент.м 2006г. увеличилась в 1,6 раза, цена пере�
продажи благоустроенного жилья, соответствен�
но, – 139,4 тыс. тенге и 1,7 раза, аренды благоу�
строенного жилья – 738 тенге и 1,2 раза. Такие
данные распространило Агентство республики по
статистике.

Наблюдение за ценами на рынке жилья осу�
ществляется Агентством в Астане, Алма�Ате и
областных центрах по выборочному кругу органи�
заций, совершающих операции с недвижимостью
по городскому фонду, включая строительные ком�
пании. ИА Regnum, 10.10.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) присту�
пил к формированию инвестиционного портфеля
с конца 2006г. Как сообщили в банке, начата реа�
лизация первых инвестиционных проектов на
221,5 млн.долл. Все проекты банка носят интегра�
ционный характер.

Уже первые проекты, реализуемые ЕАБР, со�
держат в себе ярко выраженную интеграционную
составляющую. Так, проект «Заречное» (добыча
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урана в Казахстане) реализуется российско�казах�
станским СП. Проект промышленного освоения
уранового месторождения профинансирован в
полном объеме на 63 млн.долл. на срок до 5 лет.

Банк также планирует обеспечить финансиро�
вание российско�казахстанских проектов на более
высоких этапах технологической цепочки ядерно�
топливного цикла (обогащение урана, разработка
ядерных реакторов малой и средней мощности).

Евразийский банк развития совместно с запад�
ными банками WestLB и HVB участвует в финан�
сировании разработки месторождения хромитов
«Восход» в Актюбинской области. Общий объем
финансирования проекта составляет 120 млн.
долл, из которых 60 млн. (сроком на 10 лет) предо�
ставляет ЕАБР. «Восход» также осуществляется
российско�казахстанским СП и предусматривает
значительные объемы экспорта продукции в РФ.
В перспективе планируется создание вертикаль�
но�интегрированной российско�казахстанской
металлургической компании.

Проект «Экибастузская ГРЭС�2» направлен на
модернизацию казахстанской ГРЭС, находящейся
в совместной собственности России и Казахстана
и поставляющей электроэнергию в Россию. Банк
осуществил финансирование программы модер�
низации Экибастузской ГРЭС�2 на 93,5 млн.долл.
сроком на 10 лет.

Значительная часть проектов, рассматривае�
мых ЕАБР, также характеризуется существенным
интеграционным эффектом. Целый ряд проектов
будет осуществлен в приграничных регионах Ка�
захстана и России. Среди них крупное производ�
ство плит MDF в Томске и создание международ�
ного центра приграничного сотрудничества
«Озинки�Таскала» в Саратовской обл. на границе
с Казахстаном.

Общий объем инвестиционного портфеля бан�
ка к концу 2010г. должен составить 4500 млн.долл.
При этом не менее 50% инвестиционного портфе�
ля должны составлять проекты со значительным
эффектом экономической интеграции. Благодаря
реализации проектов рост взаимной торговли го�
сударств�участников банка должен составить 1600
млн.долл. в год. Взаимные инвестиции вырастут
на 800 млн.долл. ежегодно.

4 окт. в Новосибирске состоится Форуме руко�
водителей приграничных регионов России и Ка�
захстана, в котором примут участие президенты
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев. Прайм�
ТАСС, 3.10.2007г.

– Казахстан занимает 150 место в мире по уров�
ню коррупции, передает агентство со ссылкой на
данные Индекса восприятия коррупции (ИВК)
2007г., опубликованные всемирной коалицией по
противодействию коррупции Transparency Inter�
national.

Балл ИВК в Казахстане, по данным Transparen�
cy International, составил 2,1 из 10 возможных. До�
верительный интервал, который отражает диапа�
зон возможных значений балла ИВК, для Казах�
стана варьирует в пределах 1,9�2,3. Число исследо�
ваний, которое отражает количество исследова�
ний, проведенных в стране по проблеме корруп�
ции, составляет 8. Чтобы быть включенной в
ИВК, в стране должно было быть проведено, как
минимум, 3 исследования.

Вместе с Казахстаном на 150 месте по уровню
коррумпированности оказались такие страны, как

Азербайджан, Кыргызстан, Беларусь, Таджики�
стан, Эквадор, Кения, Либерия. Россия занимает
143 место, Туркменистан – 162 место. Среди стран
СНГ наиболее коррумпированным государством,
по мнению исследователей из Transparency Inter�
national, оказался Узбекистан. Он находится на
175 месте.

Наихудшее положение с коррупцией оказалось
в таких странах, как Гаити, Ирак, Мьянма и Сома�
ли. При этом наивысшую оценку – 9,4 балла – по�
лучили Дания, Финляндия и Новая Зеландия.

По данным ИВК 2006, Казахстан занимал 111
место при общем балле 2,6, Кыргызстан, Таджи�
кистан и Туркменистан – 142 место, Россия – 121
место. Однако в 2007г. в список ИВК были вклю�
чены данные о коррупции в государственном сек�
торе 180 стран, в то время как в 2006г. этот список
состоял из 163 государств.

На официальном сайте организации при опре�
делении уровня коррупции принимаются во вни�
мание уровень взяточничества, степень вовлечен�
ности госслужащих в бизнес, наличие независи�
мого правосудия и законодательства по борьбе с
«отмыванием» денег, прозрачность правительства
и его подконтрольность гражданскому обществу.
«Казахстан Сегодня», 29.9.2007г.

– В 2008г. на увеличение уставного капитала
фонда «Казына» планируется выделить из бюдже�
та 103,6 млн. тенге.

«В соответствии с проектом закона «О респу�
бликанском бюджете на 2008г.» на увеличение
уставного капитала АО «Казына» предусмотрено
103,684 млн. тенге. Данные средства планируется
направить на увеличение уставных капиталов до�
черних организаций АО «Казына» – АО «Казына
– Капитал Менеджмент», АО «Банк развития Ка�
захстана», АО «Инвестиционный фонд Казахста�
на», АО «Национальный инновационный фонд»,
АО «Фонд развития малого предприниматель�
ства», – говорится в пресс�релизе фонда «Казы�
на», распространенном в пятницу на заседании
рабочей группы мажилиса по проекту закона о
республиканском бюджете�2008.

Согласно пресс�релизу, перечень перспектив�
ных проектов, планируемых к финансированию
институтами развития в 2008�09гг., включает в се�
бя 24 проекта на 14 млрд.долл.

На 1 июля 2007г. институтами развития одобре�
но 183 инвестпроекта на 608,4 млрд. тенге с долей
участия институтов развития – 210,6 млрд. тенге.
Профинансировано 120 инвестиционных проек�
тов на 386,1 млрд. тенге с долей участия институ�
тов развития – 128,7 млрд. тенге. «Казахстан Се�
годня», 28.9.2007г.

– Верхняя палата парламента Казахстана в че�
тверг одобрила принятые нижней поправки, наде�
ляющие государство правом расторгать или ме�
нять соглашения с иностранными инвесторами.

Поправки, ставшие ответом на диспут с между�
народным консорциумом, осваивающим гигант�
ское месторождение Кашаган, вступят в силу, если
их подпишет обладающий почти неограниченной
властью в стране президент Нурсултан Назарбаев.
Сенаторы единогласно поддержали законопроект.

Ранее власти обвинили западных инвесторов во
главе с итальянской Eni. в нарушениях при осво�
ении гигантского нефтяного месторождения и
приостановили работы на нем. Астана требует
компенсации в 40 млрд.долл., а также наделения
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госкомпании статусом второго лидера кашаган�
ского проекта.

Власти богатой нефтью и другими ресурсами
страны и раньше похожим образом пересматрива�
ли в свою пользу законодательство о недрах.

Основные претензии властей к партнером по
Кашагану касаются отсрочки старта промышлен�
ной добычи до 2010г. и значительного увеличения
расходов.

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана Сауат Мынбаев сказал в четверг, что
страна не стремится увеличить свою долю в каша�
ганском консорциуме. «Для нас принципиально
не то, чтобы увеличить долю. Мы не можем так
ставить вопрос. Для нас принципиально одобрять
или не одобрять план и бюджет освоения Кашага�
на», – сказал Мынбаев журналистам. «На наш
взгляд, в таком виде мы одобрить его не можем. В
каком виде будет восстанавливаться баланс инте�
ресов – это предмет переговоров», – добавил он.

Его предшественник на этом посту Бактыкожа
Измухамбетов сказал в августе, что Казахстан хо�
чет увеличить свою долю в доходах Кашагана до
40% с нынешних десяти. По словам министра,
правительство признает рост цен на материалы,
необходимые для разработки месторождения, но
требует расчетов. «Мы не возражаем против уве�
личения стоимости проекта – что может быть
счетно доказано», – сказал министр. Рейтер,
27.9.2007г.

– Казахстан занял в этом году 71 место среди
178 стран в рейтинге Всемирного банка (ВБ),
отражающем степень привлекательности ведения
бизнеса в той или иной стране, говорится в пресс�
релизе ВБ со ссылкой на последний отчет Doing
Business, подготовленный ВБ и Международной
финансовой корпорацией (IFC, входит в группу
ВБ). В прошлом году Казахстан занимал в данном
рейтинге 63 место, еще годом ранее – 86�е.

Согласно пресс�релизу, при составлении рей�
тинга учитываются время и стоимость выполне�
ния требований государства по оформлению но�
вого предприятия, его деятельности, ведению
внешнеторговых операций, налогообложению и
закрытию предприятия. При этом не учитывают�
ся такие факторы, как макроэкономическая по�
литика, качество инфраструктуры, колебания ва�
люты, мнения инвесторов и уровень преступно�
сти.

Второй год первое место в совокупном рейтин�
ге 178 стран занимает Сингапур. В список 25
стран�лидеров также входят Новая Зеландия,
США, Гонконг, Дания, Великобритания, Канада,
Ирландия, Австралия, Исландия, Норвегия, Япо�
ния, Финляндия, Швеция, Таиланд, Швейцария,
Эстония, Грузия, Бельгия, Германия, Нидерлан�
ды, Латвия, Саудовская Аравия, Малайзия и Ав�
стрия. Интерфакс, 26.9.2007г.

– Казахстанское АО «Фонд устойчивого разви�
тия «Казына» рассматривает возможность созда�
ния фонда прямых инвестиций совместно с Baring
Vostok Capital Partners.

«Мы обсуждаем с Baring Vostok реализацию
конкретных проектов, о которых, может быть, еще
рано говорить, но через реализацию этих проектов
мы подойдем к созданию совместного фонда. Но
это будет ясно в процессе переговоров», – заявил
глава фонда «Казына» Кайрат Келимбетов на
пресс�конференции в среду в Алма�Ате.

«Работа Baring Vostok представляет для фонда
«Казына» огромный интерес, поскольку это из�
вестный фонд прямых инвестиций. Одно из новых
направлений фонда «Казына» – создание подоб�
ных совместных фондов с различными крупными
международными компаниями», – подчеркнул он.

К.Келимбетов напомнил, что для реализации
таких целей в структуре фонда «Казына» создан
еще один институт развития – Kazyna Capital Ma�
nagement (фонд фондов).

«В частности, мы заканчиваем переговоры с
Банком развития РФ о создании совместного
фонда общей капитализацией 1 млрд.долл. Мы
планируем создать ряд фондов с правительствами
Киргизии и Таджикистана, ведем переговоры с
китайской CITIC Capital. Мы планируем созда�
вать фонды с крупнейшими банками Казахстана и
крупнейшими частными операторами в сфере фи�
нансов», – отметил он.

Baring Vostok входит в состав группы Baring Pri�
vate Equity International, управляющей фондами
прямых инвестиций с активами 2,5 млрд.долл. в
Азии, Индии и СНГ. В дек. 2006г. Baring Vostok
Capital Partners вошел в состав акционеров казах�
станского банка «Каспийский».

Фонд «Казына» создан в апр. 2006г. для увели�
чения инвестиций и инновационной деятельности
в несырьевом секторе экономики Казахстана.
Фонд управляет казахстанскими институтами ра�
звития, в их числе – госбанк развития, Инвести�
ционный фонд, Национальный инновационный
фонд, Фонд развития малого предприниматель�
ства, Центр маркетингово�аналитических иссле�
дований, Казахстанский центр содействия инве�
стициям, государственная страховая корпорация
по страхованию экспортных кредитов и инвести�
ций. Интерфакс, 26.9.2007г.

– В рамках дней открытых дверей АО «Фонд
устойчивого развития «Казына», проводившихся в
Астане с 17 по 26 сент. текущего года, представите�
ли регионов назвали 282 инвестпроекта, которые
претендуют на финансирование институтами ра�
звития, некоторые из них могут претендовать на
участие в госпрограмме «30 корпоративных лиде�
ров». Об этом сегодня на пресс�конференции со�
общил зампределя правления «Казыны» Кайрат
Айтекенов.

«Сегодня мы продолжаем обсуждать в секцион�
ной работе 282 проектных предложения, которые
внесли за эти полторы недели регионы», – сказал
К. Айтекенов. «Если говорить о том, какие это
проекты, то из 282 проектов 18 относятся к обла�
сти металлургии, 10 – энергетики, 11 – инфра�
структуры, 8 – легкой промышленности, 42 – аг�
ропромышленного комплекса, 19 – химии и неф�
техимии, 17 – машиностроения, 41 – строитель�
ной отрасли и еще 95 – к прочим отраслям эконо�
мики», – уточнил зампред «Казыны».

«Если рассматривать их в рамках регионов, то
количество предложений варьируется от 3 до 113»,
– добавил он. По информации представителя ру�
ководства фонда устойчивого развития, наиболь�
ший перечень предложений в рамках проекта
(113) представила Восточно�Казахстанская
область.

«Уровень этих проектных предложений разный
– от уже завершенных бизнес�планов до рабочих
схем, до проектно�сметной документации и воз�
можности каких�то залоговых обеспечений», –
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подчеркнул К. Айтекенов. «Мы будем проводить
анализ и мониторинг этих предложений и дово�
дить их до логического завершения и развития,
для того чтобы каждый из этих проектов получил
какой�то формат нашей поддержки», – обещал он.

Представитель «Казыны» не исключил, что не�
которые из заявленных в рамках дней открытых
дверей проектных предложений могут стать пре�
тендентами на участие в программе «30 корпора�
тивных лидеров». «Основные требования к пре�
тендентам на участие в данной госпрограмме –
большие объемы финансирования самого проек�
та, 100 млн.долл., обеспечение экспортирования
30% продукции, как минимум, создание новых ра�
бочих мест, энергоэффективность производства и
т. д.», – напомнил К. Айтекенов.

«Если взять проекты, которые прозвучали в
рамках этой недели открытых дверей и могут каса�
ться программы «30 корпоративных лидеров», т.е.
предложения, объем финансирования которых
доходит до 200�300 млн.долл.», – продолжал зам�
пред «Казыны». «Проект строительства завода по
выпуску ж/д вагонов в Актюбинской области ак�
туален в связи с большим дефицитом ж/д состава,
и его стоимость оценивается в 325 млн.долл. Но
здесь нужно смотреть экспортную составляющую,
потому что при предполагаемом выпуске продук�
ции до 1300 ед. в месяц понятно, что должна быть
налажена структура продаж», – привел пример та�
кого проекта К. Айтекенов.

«Имеются также интересные проекты в области
медицины, мы увидели новую разработку, кото�
рую предлагают алматинцы, по выпуску лекар�
ственного препарата против онкологических забо�
леваний, и он тоже может быть мультиплицирован
именно на экспортную составляющую», – отме�
тил он. Зампред правления фонда отметил «пред�
ложения по созданию больших производств в
строительных и металлургических комплексах,
которые предполагают еще и возникновение во�
круг них элементов малого и среднего бизнеса».
«Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– В исследовании Всемирного банка (ВБ) и
IFC (Международная финансовая корпорация)
«Ведение бизнеса�2008» в новом рейтинге 178
стран мира Казахстан занял 71 место, передает
агентство со ссылкой на данные доклада за тек.г.

В докладе IFC «Ведение бизнеса�2008» приво�
дится рейтинг 178 государств в соответствии с по�
казателем улучшения условий ведения бизнеса,
учитывающим данные в 10 областях регулирова�
ния предпринимательской деятельности.

При составлении рейтинга учитываются время
и стоимость выполнения требований государства
по оформлению нового предприятия, его деятель�
ности, ведению внешнеторговых операций, нало�
гообложению и закрытию предприятия. При этом
не учитываются такие факторы, как макроэконо�
мическая политика, качество инфраструктуры,
колебания валюты, мнения инвесторов и уровень
преступности.

Вот уже второй год первое место в совокупном
рейтинге 178 стран занимает Сингапур. В десятку
стран�лидеров в регионе Восточной Европы и
Центральной Азии входят Эстония (17), Грузия
(18), Латвия (22), Литва (26), Словакия (32), Арме�
ния (39), Венгрия (45), Болгария (46) и Румыния
(48). Казахстан занимает в рейтинге 71 место. В
докладе уточняется, что в ходе осуществления ре�

форм «Казахстан снизил налоговое бремя, изме�
нив ставки амортизации».

В целом, сообщается в докладе, проект «Веде�
ние бизнеса» способствовал осуществлению или
предоставил информацию для осуществления 113
реформ в разных странах. «Казахстан Сегодня»,
26.9.2007г.

– В рейтинговом исследовании «Ведение биз�
неса 2008», осуществленном Всемирным банком и
IFC (Международной финансовой корпорацией),
Казахстан занимает 71 место среди 178 государств
в соответствии с показателем улучшения условий
ведения бизнеса, учитывающим данные в 10 обла�
стях регулирования предпринимательской дея�
тельности. Об этом сообщили в Региональном
представительстве Всемирного банка в Централь�
ной Азии.

Согласно исследованию, уже второй год первое
место в совокупном рейтинге 178 стран занимает
Сингапур. В десятку стран�лидеров в регионе Вос�
точной Европы и Центральной Азии входят: Эсто�
ния (17), Грузия (18), Латвия (22), Литва (26), Сло�
вакия (32), Армения (39), Венгрия (45), Болгария
(46) и Румыния (48). При составлении рейтинга
учитываются время и стоимость выполнения тре�
бований государства по оформлению нового пред�
приятия, его деятельности, ведению внешнетор�
говых операций, налогообложению и закрытию
предприятия. При этом не учитываются такие
факторы, как макроэкономическая политика, ка�
чество инфраструктуры, колебания валюты, мне�
ния инвесторов и уровень преступности.

Как сообщили во Всемирном банке, в целом
проект «Ведение бизнеса» способствовал осущест�
влению или предоставил информацию для осу�
ществления 113 реформ в разных странах. ИА Reg�
num, 26.9.2007г.

– Министр экономики и бюджетного планиро�
вания Казахстана Бахыт Султанов считает, что
инициированный депутатами парламента проект
поправок в закон «О недрах и недропользовании»
не повлияет отрицательно на инвестиционный
климат в республике.

«Сам это законопроект не должен повлиять от�
рицательно на (инвестиционную) привлекатель�
ность», – сказал он на пресс� конференции по
итогам международного экономического форума
«Казахстанская модель экономического развития:
новые вызовы и перспективы» в пятницу в Астане.

«На инвестиционный имидж, конечно, влияет
и законодательная основа. Тем не менее, важно в
наших действиях, в наших взаимоотношениях и в
наших соглашениях проявлять и давать сигналы
иностранным инвесторам, что та стабильность
(контрактов), которая была объявлена, она всегда
будет сохранена», – подчеркнул Б.Султанов.

Проектом поправок предполагается ужесто�
чить требования к недропользователям. Данный
документ разработан в целях защиты националь�
ных интересов республики в области недрополь�
зования. Казахстанские парламентарии, иници�
ировавшие законопроект, отмечают, что необхо�
димость принятия этого законопроекта вызвана
не в последнюю очередь в связи с ситуацией во�
круг проекта «Кашаган».

В документе есть статья, которая гласит: «В слу�
чае, если действия недропользователя при прове�
дении операций по недропользованию в отноше�
нии участков недр (месторождений), имеющих

15 Ïðèâàòèçàöèÿ, èíâåñòèöèèwww.kazakhstan.polpred.ru



стратегическое значение, приводят к существен�
ному изменению экономических интересов Рес�
публики Казахстан, создающему угрозу нацио�
нальной безопасности, компетентный орган впра�
ве потребовать изменения и (или) дополнения
условий контрактов с целью восстановления эко�
номических интересов Республики Казахстан».
Интерфакс, 21.9.2007г.

– Капитализация первого регионального ин�
вестфонда, создаваемого «Казыной», должна со�
ставить 30 млн.долл. Об этом сегодня в ходе меж�
дународного экономического форума «Казахстан�
ская модель экономического развития: новые вы�
зовы и перспективы» сообщил председатель пра�
вления казахстанского фонда устойчивого разви�
тия «Казына» Кайрат Келимбетов.

«Мы создаем сейчас в Акмолинской области
первый региональный инвестиционный фонд об�
щей капитализацией 30 млн.долл., по 10 млн.долл.
от каждого соучредителя», – сказал К. Келимбетов.

В связи с этим он напомнил, что, «учитывая не�
достаток инвестиций в регионах, мы (фонд «Казы�
на») пошли по пути создания региональных инве�
стиционных фондов совместно с акиматами и сов�
местно с региональными бизнес�сообществами».

«Такие фонды мы хотим создать по всей стране
для того, чтобы они могли решать задачи финан�
сирования малого и среднего бизнеса», – добавил
глава фонда «Казына». «Казахстан Сегодня»,
21.9.2007г.

– В рамках практической конференции «Инве�
стиционные возможности Восточно�Казахстан�
ской обл. в рамках государственно�частного парт�
нерства» состоялось подписание соглашения о со�
трудничестве между акиматом ВКО и АО «Банк
развития Казахстана» (БРК), передает агентство
со ссылкой на Казахстанскую фондовую биржу
(Kase).

По информации Kase, «соглашение предусма�
тривает развитие Восточно�Казахстанской обла�
сти и региона на принципах государственно�част�
ного партнерства (ГЧП)». Документ подписан
акимом ВКО Жаныбеком Карибжановым с одной
стороны и председателем совета директоров БРК
Аскаром Сембиным – с другой.

«Соглашение предусматривает взаимное со�
трудничество в области организации совместного
рассмотрения и предварительной экспертизы ин�
вестиционных проектов на территории ВКО с ак�
центом на инфраструктурное строительство, энер�
гетику, транспорт, создание и развитие произ�
водств, использующих новые и высокие техноло�
гии, экспортоориентированные секторы экономи�
ки и иные отрасли, соответствующие инвести�
ционным приоритетам двух сторон и представляю�
щие совместный интерес», – говорится в тексте.

Акимат и банк договорились об обмене инфор�
мацией о потенциальных заемщиках и проектах
сотрудничества, об оказании содействия при про�
ведении экспресс�анализа инвестиционных про�
ектов. «Казахстан Сегодня», 17.9.2007г.

– Общий портфель инвестиционных проектов
институтов развития Казахстана к 1 янв. 2008г. со�
ставит 6 млрд.долл. Об этом сегодня в ходе заседа�
ния в рамках дней открытых дверей сообщил зам�
пред правления фонда устойчивого развития «Ка�
зына» Максат Кабашев.

«Общий инвестиционный портфель проектов к
1 янв. 2008г. достигнет 6 млрд.долл.», – сказал М.

Кабашев, подчеркнув, что «рост по сравнению с 1
янв. 2007г. составляет 67%». Он напомнил, что
одобрено 183 проекта институтов развития. Из них
реализуется 120 на 5 млрд.долл. «Казахстан Сегод�
ня», 17.9.2007г.

– Казахстан планирует подняться в рейтинге
Всемирного банка (ВБ) по привлекательности
условий для ведения бизнеса до 48 места к 2009г.,
заявил замминистра экономики и бюджетного
планирования республики Марат Кусаинов.

Выступая в пятницу на «круглом столе» «Ли�
цензирование и технические регламенты» в Аста�
не, министр рассказал о программе правительства
на 2007�09гг.

Планируется, что в результате улучшения инди�
каторов, используемых ВБ при составлении соот�
ветствующего рейтинга, «общий рейтинг Казахста�
на будет повышен с 63 места в 2006г. до 58 в 2007г.,
до 53 – в 2008г. и до 48 – в 2009г.», сказал он.

«Мы считаем, что принятие закона о лицензи�
ровании станет одним из базовых условий для по�
степенного перехода к новым принципам постро�
ения системы лицензирования и улучшения биз�
нес�среды в Казахстане», – отметил М.Кусаинов в
этой связи.

В январе этого года в Казахстане был принят
закон «О лицензировании». Этим законом, в част�
ности, установлен перечень лицензируемых видов
и подвидов деятельности, исключающий возмож�
ность их расширения подзаконными правовыми
актами. Интерфакс, 14.9.2007г.

– Представили BG и Royal Dutch/Shell заявили
о важности сохранения властями Казахстана по�
ложений ранее подписанных бизнес�контрактов
как залога его инвестиционной привлекательно�
сти.

«Чем более высок уровень стабильности, тем
больше прямых иностранных инвестиций. Осо�
бенно это касается углеводородного сектора, где
необходимы гигантские инвестиции на начальном
этапе и требуются годы для того, чтобы их вер�
нуть», – сказал президент и генеральный мене�
джер BG International Ltd Kazakhstan Льюис Аф�
флек, выступая на втором Евразийском энергети�
ческом форуме KazEnergy в четверг в Астане. «По�
этому вопрос неприкосновенности контрактов яв�
ляется чрезвычайно важным для инвесторов», –
подчеркнул он.

Выступивший на этом форуме главный эконо�
мист Royal Dutch/Shell Стивен Фрайз отметил, что
углеводородный сектор будет продолжать оста�
ваться в Казахстане определяющим экономиче�
ским фактором. «В этом отношении также особен�
но важно выдерживать здоровую бизнес� среду в
сфере природных ресурсов и продолжать разви�
вать сектор в этом отношении, чтобы обеспечи�
вать стабильный, предсказуемый налоговый, за�
конодательный режим», – подчеркнул С.Фрайз.
Интерфакс, 6.9.2007г.

– В экономику Казахстана за последние 5 лет
привлечено 60 млрд.долл. иностранных инвести�
ций и 80 млрд.долл. внутренних, сообщил глава
государства Нурсултан Назарбаев.

«Только за последние пять лет экономика стра�
ны выросла на 80%. За это время мы привлекли 60
млрд.долл. США иностранных инвестиций, вну�
тренние инвестиции составили 80 млрд.долл. 140
млрд.долл., вложенных в Казахстан, подняли на�
шу экономику», – сказал он в понедельник в Аста�
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не на интерактивном школьном уроке. Интер�
факс, 3.9.2007г.

– В экономику Казахстана за последние 5 лет
привлечено 60 млрд.долл. иностранных инвести�
ций и 80 млрд.долл. внутренних, сообщил глава
государства Нурсултан Назарбаев. «Только за по�
следние пять лет экономика страны выросла на
80%. За это время мы привлекли 60 млрд.долл.
США иностранных инвестиций, внутренние ин�
вестиции составили 80 млрд.долл. 140 млрд.долл.,
вложенных в Казахстан, подняли нашу экономи�
ку», – сказал он в понедельник в Астане на инте�
рактивном школьном уроке. Интерфакс,
3.9.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и АО
«Национальный научно�технический холдинг
«Самгау» намерены сотрудничать в финансирова�
нии инвестиционных и инфраструктурных проек�
тов, а также экспортных операций на территории
Казахстана и Российской Федерации, сообщается
в пресс�релизе ЕАБР. Это предусматривает под�
писанный ими во вторник в Астане меморандум о
сотрудничестве.

Основной целью сотрудничества сторон явля�
ется содействие реализации средне�и долгосроч�
ных инвестиционных и инфраструктурных проек�
тов, направленных на развитие инфраструктуры,
увеличение выпуска высокотехнологичной про�
дукции с высокой добавленной стоимостью, соз�
дание новых рабочих мест в информационно�ком�
муникационной отрасли, науке, промышленно�
сти, энергетике, транспорте и других отраслях
экономики, направленных на развитие научно�
технологического потенциала Казахстана.

ЕАБР учрежден Россией и Казахстаном в янв.
2006г. с целью содействия развитию рыночной
экономики государств�участников, их устойчиво�
му экономическому росту и расширению взаим�
ных торгово�экономических связей. Его уставный
капитал составляет 1,5 млрд.долл.

ЕАБР призван стать одним из ключевых эл�
ементов финансовой инфраструктуры на евразий�
ском пространстве, эффективным инвестицион�
ным механизмом развития сотрудничества стран�
участниц в целях углубления интеграционных
процессов и выравнивания уровней социально�
экономического развития государств�членов
ЕврАзЭС.

АО «Национальный научно�технический хол�
динг «Самгау» создан в апр. 2007г. указом прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева в целях
обеспечения благоприятных условий для развития
государства путем формирования единой инфор�
мационно�коммуникационной среды, информа�
ционных систем, ресурсов и стандартов.

В состав холдинга «Самгау» передаются такие
организации, как АО «МИТ», Центр электронной
коммерции, Национальный центр научно�техни�
ческой информации, Фонд науки, «Казтелера�
дио», «Кателко». Интерфакс, 21.8.2007г.

– Казахстанская управляющая компания Com�
pass создала совместно с иностранными инвес�
ткомпаниями два зарубежных закрытых фонда для
инвестирования в страны Центральной Азии и
Россию, сообщил председатель совета директоров
Compass Алмас Чукин на пресс�конференции в
пятницу в Алма�Ате.

По его словам, в начале мая Compass и британ�
ская Spencer House Capital Management создали

инвестфонд Tau Capital, который собрал 251
млн.долл. Инвесторами Tau Capital, акции кото�
рого включены в листинг AIM Лондонской фон�
довой биржи, стали частные клиенты из стран За�
падной Европы, а также западные институцио�
нальные инвесторы.

В конце мая Compass создала совместно с Capi�
tal Partners Securities инвестфонд Kazakh Compass
Fund, акции которого включены в листинг Ир�
ландской фондовой биржи. Этот фонд собрал 80
млн.долл. Основными его вкладчиками стали
частные клиенты из Японии. Кроме того, сообщил
А.Чукин, Compass самостоятельно создала откры�
тый инвестфонд Compass Kazakhstan. Подписка на
акции фонда будет производиться 28 сент. 2007г.

Минимальная стоимость одного пая фонда
Compass Kazakhstan определена в 2 млн.долл., Tau
Capital – 100 тыс.долл., Kazakh Compass Fund – 10
тыс.долл. Партнерами всех трех фондов выступа�
ют, в частности, Morgan Stanley (прайм�брокер и
кастодиан), HSBC (локальный кастодиан), KPMG
(аудитор), Deloitte (независимый оценщик).

Как отметил А.Чукин, все три фонда созданы
для получения доходов от инвестиций в Казахста�
не и таких странах, как Киргизия, Узбекистан,
Туркмения, Таджикистан и Россия.

Принявший участие в пресс�конференции
председатель правления Compass Михаил Деркав�
ский сообщил, что решение создать гибридные
фонды (их портфели будут включать акции казах�
станских компаний и производные на них инстру�
менты, а также прямые инвестиции в компании с
большим потенциалом роста в странах Централь�
ной Азии) продиктовано целью диверсифициро�
вать риски. При этом компания не определяет ка�
кие�либо отраслевые приоритеты при выборе
объектов для прямых инвестиций, а ориентирова�
на на потенциал роста конкретной компании.

По мнению М.Деркавского, Казахстан имеет
«наиболее интересные перспективы развития из
всех стран бывшего Советского Союза на ближай�
шие 10 лет». Он считает, что темпы развития рес�
публики будут опережать прогнозы в течение бли�
жайших 3�4 лет.

А.Чукин высказал мнение, что 80�90% активов
указанных новых фондов в первые годы их суще�
ствования будут инвестироваться в Казахстан, а
остальная часть – в другие страны Центральной
Азии и Россию. Он отметил, что фонды будут ра�
ботать только с теми российскими предприятия�
ми, которые имеют «тесные связи с Казахстаном».

В целом руководители Compass отметили, что
институт инвестиционных фондов, появившийся
на финансовом рынке Казахстана сравнительно
недавно, активно развивается.

Компания Compass, основанная в окт. 2003г.,
впервые создала паевые инвестфонды в Казахста�
не в 2004г. Она является одним из лидеров на рын�
ке услуг управляющих компаний страны. Сейчас
под управлением Compass находится 7 инвестфон�
дов с общей суммой активов 400 млн.долл. Интер�
факс, 6.7.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник дал старт началу строительства трех
новых заводов в Астане. Президент заложил кап�
сулы на месте строительства заводов по производ�
ству автомобильных шин Nokian, по сборке авто�
мобилей Nissan, а также завода по сборке локомо�
тивов General Electric.
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По информации акимата (администрации)
Астаны, инвестором проекта по строительству ло�
комотивно�сборочного завода General Electric вы�
ступает швейцарский банк Credit Suisse Internatio�
nal. Данный завод планируется ввести в эксплуа�
тацию в III кв. 2008г., объем инвестиций составит
78 млн.долл. На данном предприятии будет созда�
но 380 рабочих мест.

Инвестором проекта по производству автомо�
бильных шин Nokian выступает казахстанская
корпорация «Ордабасы», которая вложит в строи�
тельство завода 200 млн.долл. Завод предполагает�
ся ввести в эксплуатацию в 2008г., вывести на про�
ектную мощность в 4 млн. шин в год – в 2010г. На
данном производстве будет создано 250 рабочих
мест.

Ранее акимат Астаны сообщал, что строитель�
ство автосборочного производства Nissan оцени�
вается в 50 млн.долл. Мощность производства со�
ставит 30 тыс. автомашин в год.

Предполагалось, что первый автомобиль сой�
дет с конвейера нового предприятия уже через 12
месяцев после начала строительства комплекса.
Линейка выпускаемых на предприятии автомоби�
лей на первом этапе будет представлена внедорож�
никами среднего и малого класса, а «в дальнейшем
планируется выпуск других моделей автомобилей
и автобусов марки Nissan».

В апреле тек.г. акимат Астаны, ТОО «Центр ин�
дустриально� инновационного развития Астаны»,
компании «Онглори инвестментс лимитед» и
«Жеш Жоу Ниссан аутомобайл компании лими�
тед» подписали меморандум о сотрудничестве по
строительству в столице Казахстана автосбороч�
ного комплекса. В Казахстане во вторник одно�
временно во всех регионах началась акция по реа�
лизации так называемых «прорывных проектов»
промышленной сферы. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Казахстан в рамках программы «30 корпора�
тивных лидеров» выбрал 86 «прорывных» проек�
тов общей стоимостью 56 млрд.долл., «Сегодня
отечественный бизнес вместе с правительством
работает над реализацией программы «30 корпо�
ративных лидеров». В рамках этой программы вы�
браны 86 «прорывных» проектов общей стоимо�
стью 56 млрд.долл.», – сообщил президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев на церемонии заклад�
ки капсул на месте строительства новых произ�
водств во вторник в Астане.

«Только за последние три года в стране введено
в действие 615 предприятий. Сегодня мы заложи�
ли капсулы в начало строительства еще 22. Госу�
дарство�экспортер сырья уходит от сырьевой за�
висимости. Когда я говорил, что экономика стра�
ны возрастет в 3�3,5 раза, я имел в виду, что эти
предприятия к этому сроку начнут давать отдачу»,
– подчеркнул Н.Назарбаев.

В Казахстане во вторник одновременно во всех
регионах началась акция по реализации так назы�
ваемых «прорывных» проектов в промышленной
сфере. Инициатива об определении 30 ведущих
корпоративных структур Казахстана была обнаро�
дована президентом страны в начале апреля. Глав�
ная цель программы «30 корпоративных лидеров»
– модернизация экономики и выход казахстанских
компаний на международные рынки с конкурен�
тоспособной продукцией. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Министерство индустрии и торговли считает
необходимым увеличить количество предприятий,

получивших международный сертификат системы
менеджмента качества. Об этом глава МИТ Галым
Оразбаков заявил сегодня в ходе селекторного со�
вещания в правительстве.

На 1 июня текущего года в республике 874
предприятия внедрили и сертифицировали меж�
дународные стандарты систем менеджмента. И
еще 297 находятся на стадии внедрения», – сооб�
щил Г. Оразбаков.

«Это ничтожно мало, по сравнению с тем коли�
чеством предприятий, которое сегодня имеется в
Казахстане, и учитывая, что этот процесс мы ве�
дем активно уже более трех лет», – добавил он.

Больше всего предприятий, внедривших меж�
дународные стандарты менеджмента, по инфор�
мации главы Мининдустрии, – в Алматы, Кара�
гандинской, Алматинской, Западно�Казахстан�
ской областях. «В то же время в Акмолинской, Се�
веро�Казахстанской, Павлодарской, Кызылор�
динской областях пока достаточно мало количе�
ство предприятий, которые внедряют междуна�
родные стандарты», – пояснил он.

«В целом надо как минимум удвоить количе�
ство предприятий, сертифицировавших свой ме�
неджмент. Ну а на долгосрочную перспективу
нужно многократно увеличить предприятия, кото�
рые работают по системе менеджмента качества»,
– считает Г. Оразбаков.

МИТ считает необходимым «акимам областей
определить в каждом регионе по 20 – 30 субъектов
среднего и крупного бизнеса и содействовать
ускоренному внедрению систем менеджмента на
указанных предприятиях». Глава Мининдустрии
предложил также «ежегодно разрабатывать по со�
гласованию с министерством индустрии и торго�
вли и обеспечить реализацию региональных пла�
нов по внедрению международных стандартов си�
стем менеджмента». KZ�today, 2.7.2007г.

– Трехдневная инвестиционная конференция
«Казахстан: новые горизонты роста» ( Kazakhstan
Growth Forum) завершила работу в пятницу в бри�
танской столице. Форум был организован Инсти�
тутом Адама Смита (Adam Smith Conferences) при
поддержке посольства Казахстана в Великобрита�
нии. В конференции, которая прошла в престиж�
ном отеле в центре Лондона, участвовали 600
представителей частных и государственных струк�
тур, международных организаций и журналистов.

Участники форума рассмотрели социально�по�
литическую ситуацию, инвестиционный климат,
законодательную и налоговую базы в Казахстане.
Желающие могли познакомиться с последними
тенденциями развития основных секторов эконо�
мики республики, таких как нефть и газ, финансо�
вый сектор, строительство и недвижимость, ме�
таллургия, электроэнергетика, транспорт и ин�
фраструктура, информационные технологии и
коммуникации, агропромышленный комплекс,
розничная торговля.

На форуме выступили недавно посетивший с
визитом Казахстан лорд�мэр Лондонского Сити
Джон Статтард, президент Европейского банка ре�
конструкции и развития (ЕБРР) Жан Лемьер, по�
сол Казахстана в Лондоне Ерлан Идрисов, предсе�
датель Британско�Казахского общества лорд
Фрейзер, а также руководители крупных междуна�
родных компаний и Лондонской фондовой биржи.

Некоторые ведущие казахстанские горнодобы�
вающие, металлургические и другие компании
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уже прочно закрепились на Лондонской фондовой
бирже, а динамично развивающийся бизнес Ка�
захстана привлекает немало западных инвесторов.
Именно этим Институт Адама Смита, который ор�
ганизует подобные мероприятия по России и Ук�
раине, объяснил необходимость проведения фо�
рума, посвященного Казахстану.

В дни работы форума ЕБРР объявил о выделе�
нии займа на шесть лет в 42 млн.долл. на заверше�
ние масштабной реконструкции предприятия
«Карцемент», которое находится в Караганде.
Ожидается, что эти средства пойдут на финанси�
рование линии по производству сухого цемента.
«Карцемент» станет первым предприятием отра�
сли в Казахстане, где будет применена подобная
технология. РИА «Новости», 29.6.2007г.

– Власти Казахстана ожидают, что объем пря�
мых иностранных инвестиций в экономику стра�
ны составит 15 млрд.долл. ежегодно в течение бли�
жайших трех лет, а затем вырастет еще, сказал
Рейтер министр индустрии и торговли Галым
Оразбаков. «Мы думаем, что после 2009г. мы будет
стабильно привлекать по 20 млрд.долл. в год», –
сказал он в кулуарах инвестиционной конферен�
ции в Лондоне.

В пред.г., по его словам, объем прямых ино�
странных инвестиций составил 10,4 млрд.долл., а
за 1993�2006гг. – 51,2 млрд.долл. Оразбаков ска�
зал, что правительство хочет увеличить скромную
долю несырьевого сектора в привлеченных сред�
ствах. «Но, действительно, в ближайшие два�три
года инвестиции пойдут в этот (нефтегазовый)
сектор», – сказал он. По словам министра, прави�
тельство видит потенциал в химической отрасли,
биотехнологиях, строительстве и транспорте. Рей�
тер, 27.6.2007г.

– В среду в Лондоне открывается трехдневная
конференция «Kazakhstan Growth Forum/Казах�
стан: новые горизонты роста».Форум организован
Институтом Адама Смита (Adam Smith Conferen�
ces) при поддержке посольства Казахстана в Вели�
кобритании. «В работе форума примут участие 600
представителей частных и государственных струк�
тур, международных организаций и СМИ», – ска�
зал официальный представитель министерства
иностранных дел Казахстана Ержан Ашикбаев на
брифинге в Астане в преддверии форума.

«В рамках форума планируется подробный об�
зор социально�политической ситуации в стране,
инвестиционного климата, законодательной и на�
логовой базы. Предполагается, что участники оз�
накомятся с последними тенденциями развития
основных секторов экономики, таких как нефть и
газ, финансовый сектор, строительство и недви�
жимость, металлургия, электроэнергетика, транс�
порт и инфраструктура, IТ и коммуникации, агро�
промышленный комплекс, розничная торговля»,
– пояснил он.

По информации официального представителя
казахстанского МИД, свое выступление на конфе�
ренции уже подтвердили недавно побывавший с
визитом в Казахстане лорд�мэр Лондонского Сити
Джон Статтард, президент Европейского банка
реконструкции и развития (ЕБРР) Жан Лемьер,
председатель Британско�Казахского общества
лорд Фрейзер, а также руководители компаний
Shell, BG Group, ING Bank, Salans, Cisco, Lukoil,
Aedas, Microsoft, Foster & Partners, Raiffeisen Bank,
JP Morgan Cazenove, AES, Pilkington, London Stock

Exchange. «Ожидается на конференции и предста�
вительная делегация казахстанского частного сек�
тора», – отметил дипломат.

Ряд ведущих казахстанских горнодобывающих,
металлургических и других компаний уже прочно
закрепились на Лондонской фондовой бирже, ди�
намично развивающийся бизнес в Казахстане
привлекает немало западных инвесторов. Именно
этим Институт Адама Смита, который уже органи�
зует подобные мероприятия по России и Украине,
объясняет необходимость проведения форума, по�
священного Казахстану.

«Казахстан переживает период стремительного
развития и является «магнитом» для иностранных
инвесторов: по результатам 2006г. Казахстан зани�
мает седьмое место в мире по темпам экономиче�
ского роста», – указывается в сообщении органи�
заторов конференции. РИА «Новости», 27.6.2007г.

– В Казахстане диверсификацию экономики
нужно начинать с поддержки малого бизнеса. Та�
кое мнение сегодня в ходе «круглого стола»: «Ди�
версификация экономики Казахстана. Возможно�
сти использования европейского опыта» высказал
президент Независимой ассоциации предприни�
мателей (НАП) Талгат Акуов.

«Чтобы провести диверсификацию экономики
в Казахстане, надо начинать с малого бизнеса. Ев�
ропейский опыт замечательный, мы взяли у них
налоговый и административный кодексы, но отту�
да убрали все, что касается помощи малому бизне�
су», – заявил Т. Акуов.

По его словам, в республике «предпринимате�
лям, чтобы заменить производственное оборудо�
вание, нужно сначала заплатить подоходный на�
лог – 30%, потом корпоративный налог – 10%, и
только после этого приобрести новое оборудова�
ние. А за рубежом все налоги отменяются, и до�
ходная часть предприятия направляется на разви�
тие предприятия, новое оборудование, инновации
и т. д.». «Таких законодательных моментов у нас
пока не хватает», – подчеркнул Т. Акуов.

Он отметил, что казахстанским бизнесменам
«для получения льгот в министерстве нужно прой�
ти очень много разрешительных процедур». «На
это малый бизнес не решается, практически сегод�
ня он не готов к такой процедуре. За рубежом, осо�
бенно, в Европе, если ты открыл производство, за�
явил об этом в Налоговом комитете и зарегистри�
ровал в статкарточке, что ты являешься производ�
ственным предприятием, то освобождаешься на
три года от корпоративного налога и не надо сбе�
гать от налоговиков», – сказал Т. Акуов.

«У нас многие же берут кредиты, технику в ли�
зинг, оборудование в аренду. Им первые три года
нужно встать на ноги. В Европе, Америке, это за�
ложено в законодательстве, и предпринимателю
не надо доказывать в министерствах, чтобы ему
дали какие�то льготы, преференции по этим во�
просам», – добавил он. «В министерстве финансов
пока еще недопонимают, что нужно именно ме�
нять законодательство, не идут на встречу пред�
принимателям», – считает глава Независимой ас�
социации предпринимателей.

Т. Акуов также напомнил, что в стране уже реа�
лизовывались программы по импортозамещению
и развитию бизнес�инкубаторов. «Все эти про�
граммы не развились. Сегодня фонд «Казына» –
это тоже хорошо, но для малого бизнеса он тоже
ничем не поможет», – считает он. «правительство
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не до конца обращает должного внимания на ра�
звитие сектора малого и среднего бизнеса, у нас
еще много лозунгов, чем практического примене�
ния», – заключил Т. Акуов. В НАП входят около 2
200 предпринимательских структур и 700 ассоци�
аций. KZ�today, 7.6.2007г.

– В самом конце мая в Караганде прошел пер�
вый международный инвестиционный форум Ka�
ragandaInvest 2007. На суд потенциальных инве�
сторов было представлено 87 проектов караган�
динских предприятий и организаций таких прио�
ритетных сфер как металлургия, строительство,
инновации и энергетика (всего 12 направлений)
на общую сумму 11,4 млрд.долл.

Реформы, проводимые в Казахстане, позволи�
ли добиться впечатляющих успехов в социально�
экономическом развитии и сделали страну инве�
стиционно привлекательной. В развитие эконо�
мики республики немалый вклад вносит Караган�
динская область – одна из крупнейших регио�
нальных структур страны, которая располагает бо�
гатыми природными ресурсами, научно�техниче�
ским и производственным потенциалом. Подоб�
ные условия и открывают предпринимателям
перспективы для вложения капиталов.

Именно на это и был нацелен Форум, который
привлек внимание не только отечественных, но и
многих иностранных инвесторов: в общей слож�
ности мероприятие посетило более 1000 чел. из 26
стран ближнего и дальнего зарубежья.

По объему инвестиций Карагандинская
область занимает 9 место в республике. С участием
иностранного капитала в регионе работает 392
предприятия. В I кв. нынешнего года в основной
капитал предприятиями было вложено 15,4 млрд.
тенге (по сравнению с аналогичным периодом
прошлого года объем инвестиций увеличился на
54%). Самыми привлекательными в плане инве�
стирования оказались Караганда, Темиртау, Жез�
казган и Бухаржырауский район.

Здесь больше всего вкладывали деньги в транс�
порт, связь, недвижимость, ресторанный и гости�
ничный бизнес, ну, и, разумеется, в обрабатываю�
щую промышленность, на которую приходится
более 50% вложенных капиталов.

Во время Форума работа велась в пяти секциях:
«Развитие энергетики, как условие создания кон�
курентоспособной экономки» – здесь было пред�
ставлено шесть проектов; «Роль инновационных
проектов в развитии Карагандинской области» –
тридцать проектов; «Проблемы и перспективы ра�
звития предприятий металлообработки и машино�
строения» – десять проектов; «Инвестиционные
возможности развития производства строитель�
ных материалов, эффективного освоения место�
рождений» – было презентовано 4 проекта;
«Предпосылки развития инвестиционной привле�
кательности туризма в Карагандинской области»,
на которых местные предприниматели также
предлагали свои проекты.

Символично, что в первый день работы Форума
глава государства встречался в Астане с крупными
предпринимателями и инвесторами. Президентом
были даны четкие и конкретные поручения прави�
тельству, акимам, бизнес�сообществу по развитию
и диверсификации экономики.

«Актуальность проведения подобных форумов
очевидна, – заметил Карим Масимов, премьер�
министр республики Казахстан. – Она обусловле�

на необходимостью создать максимально благо�
приятные условия для конструктивного и взаимо�
выгодного партнерства между государством, кру�
пным отечественным бизнесом, малыми и сред�
ними предприятиями. Только консолидировав на�
ши усилия, мы сможем осуществить качествен�
ный прорыв экономики. Считаю необходимым
проведение подобных мероприятий в каждом ре�
гионе страны – это позволит дать мощный им�
пульс как развитию отдельных областей, так и
страны в целом».

Перед казахстанцами поставлена амбициозная
задача – республика должна войти в число пятиде�
сяти наиболее конкурентноспособных стран мира.
Для реализации данной задачи правительством
Казахстана, совместно с государственными хол�
дингами, крупными отечественными компаниями
и финансовыми институтами разрабатывается и
будет реализована программа «30 корпоративных
лидеров Казахстана». Правительство уделяет
большое внимание улучшению бизнес�климата и
созданию благоприятных условий для притока ин�
вестиций в несырьевые секторы экономики.

Так чем же так привлекательна Карагандин�
ская область? Основой экономики региона явля�
ется черная и цветная металлургии, также в обла�
сти расположена богатейшая минерально�сырье�
вая база: марганец, свинец, цинк, медь, золото, се�
ребро, редкоземельные элементы, барит, залежи
железных и полиметаллических руд, мрамор, гра�
нит, полудрагоценные камни. Всего в области раз�
ведано и используется 61 месторождение. Однако
в сырьевой базе, свободными от недропользова�
ния остаются 102 месторождения, в т.ч., по кир�
пичному сырью, песку, известняку, гипсу.

На территории области также расположены два
нефтегазоносных бассейна, тоже обладающих ин�
вестиционной привлекательностью. Созданы гор�
но�металлургические комплексы цветной и чер�
ной металлургии, угольной промышленности,
энергетики и химии. Имеются развитые предпри�
ятия машиностроения и металлообработки, про�
изводство строительных материалов, легкой и пи�
щевой промышленности, ряда других отраслей. За
последние шесть лет было реанимировано 71 про�
стаивающее предприятие. Ежегодный прирост
инвестиций в экономику региона в среднем на
20%. Только за последние два года их объем соста�
вил 2,4 млрд.долл.

Дальнейшему развитию экономики региона
несомненно послужит созданная система класте�
ров таких сегментов рынка, как туризм, металлур�
гия, фармацевтическая промышленность. В ре�
гионе определены перспективы научно�техниче�
ского направления, которые позволят завершить
переход науки на качественно новый уровень. Эту
задачу призван решать региональный технопарк.
На его базе создаются условия продвижения ин�
новационных проектов, поиск инвесторов для ре�
ализации научных идей в виде конкретной разра�
ботки.

Ведутся работы по созданию индустриального
парка, представляющего промышленную зону с
развитой инфраструктурой, включающей водово�
ды, энергетические и тепловые сети, ж/д и авто
дороги, и многое другое.

Реализация прорывных проектов на террито�
рии парка позволит внедрить в регионе новые нау�
коемкие технологии, связанные с металлургиче�
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ской промышленностью, создать новые производ�
ства по выпуску экспортоориентированной про�
дукции. Сегодня к парку уже проявляют интерес,
как отечественные, так и иностранные бизнес�
круги.

Начата реализация проекта по строительству на
территории парка предприятия по производству
высокочастотного кварцевого концентрата, ме�
таллического и поликристаллического кремния.
Именно это строительство посетил премьер�ми�
нистр в ходе своего визита в регион. Этот завод,
который строит компания «Силициум Казахстан»,
будет сдан в эксплуатацию уже через год. Проект
оценивается в 94 млн. евро, финансировать его бу�
дут «Дойче банк», «Банк ТуранАлем», «Банк ра�
звития Казахстана». Что касается индустриально�
го парка, то в его инвестиционной копилке имеет�
ся еще 70 проектов, каждый их которых тянет как
минимум на 50 млн.долл.

В качестве независимых экспертов, наблюдать
за работой Форума были приглашены такие все�
мирно известные личности как Патрик Диксон
(специалист по стратегическому планированию
инвестиций, разработал программы для 28 кру�
пнейших компаний мира, среди которых Micro�
soft), Рольф Фрайтаг (инвестиции в туризм), Пол
Барлет, Майкл Блейзер (финансовая экспертиза),
Эдилберто Сегура.

В рамках Форума гостям были презентованы
самые известные карагандинские бренды –
«Эфес�Караганда», Карагандинский маргарино�
вый завод, «Конфеты�Караганды», «Сантехпром»,
«Углесинтез», Карагандинский завод электротех�
нического оборудования, «Казцентрэлектропро�
вод», «Черметавтоматика», «Кератек», «Тумар�
Тас», «Стройкомплект», «Илкон». А также со�
циально�предпринимательская корпорация «Са�
ры�Арка», генеральный план развития Караганды,
Центрально�Казахстанское представительство ас�
социации «Деловой совет ЕврАзЭС».

В рамках Форума был подписан меморандум о
сотрудничестве: между акиматом Карагандинской
области и агентством РК по регулированию дея�
тельности регионального финансового центра
г.Алматы, и соглашение о совместной деятельно�
сти в сфере недропользования между СПК «Сары�
Арка» и ТОО «Алтын I.G. – 2005» на разработку
месторождения угля «Куу�Чекинское» в Караган�
динской области. KZ�today, 5.6.2007г.

– 150 млрд.долл. иностранных и отечественных
инвестиций привлечено в экономику независимого
Казахстана, сообщил президент республики Нур�
султан Назарбаев на республиканском форуме мо�
лодежного крыла возглавляемой им партии власти
«Нур Отан» в Астане. Глава государства обратил
внимание участников форума на высокие темпы
развития экономики Казахстана за последние годы,
составляющие ежегодного 10%. На основе этих
экономических успехов, отметил Н.Назарбаев, ру�
ководство страны поставило амбициозную задачу
вхождения в 50 наиболее конкурентоспособных го�
сударств мира. Казахстан получил независимость и
суверенитет с 1991г. Интерфакс, 4.6.2007г.

– На сегодняшний день институтами развития
Казахстана одобрено финансирование порядка
150 проектов в регионах. Об этом в ходе селектор�
ного совещания в правительстве сообщил предсе�
датель правления АО «ФУР «Казына» Кайрат Ке�
лимбетов.

«На сегодня институтами развития одобрено
порядка 150 проектов в регионах на 5 млрд.долл. с
объемом участия в них порядка 1,6 млрд.долл.» –
сказал К. Келимбетов.

75% от общего количества проектов и 70%
объема планируемых средств приходятся на 7
областей. «Это Алматинская, Восточно�Казах�
станская, Павлодарская, Карагандинская, Манги�
стауская и Южно�Казахстанская области, а также
Алматы, при этом лидером по количеству проек�
тов является Алматы – 44 проекта, а по объему фи�
нансовых средств – Мангистауская область – 839
млн. долл.», – уточнил глава «Казыны».

Наименьшее количество одобренных проектов
зафиксировано по Западно�Казахстанской обла�
сти – один проект на 24 млн.долл. «Аналогичная
ситуация наблюдается по программе микрокреди�
тования – наибольшее количество проектов про�
финансировано по Алматы, Кызылординской,
Южно�Казахстанской и Алматинской и Жамбыл�
ской областях», – добавил К. Келимбетов.

В рамках проектного финансирования Фондом
развития малого предпринимательства одобрено
1473 проекта на 17 млрд.долл. тенге. «Лидерами по
этой программе являются Алматы – 6,2 млрд. тен�
ге, Астана – 3 млрд. тенге, Алматинская область –
2 млрд. тенге», – пояснил К. Келимбетов.

«Если говорить об инновационной активности
бизнеса, то наблюдается заметная дифференци�
ация – из 435 поступивших в национальный инно�
вационный фонд заявок на финансирование ин�
новационных проектов, 52% поданы в Алматы,
11% – в Астане, и лишь 36% приходится на заявки,
поданные из других регионов», – сказал он. «Мы
планируем в этой связи активизацию сотрудниче�
ства с местными исполнительными органами по
этому вопросу, в частности, одним из инструмен�
тов повышения общей инновационной активно�
сти является проведение инновационных кон�
грессов, конкурсов, ярмарок изобретений. Инно�
вационный фонд является организатором прове�
дения ежегодного инновационного конгресса, а
также конкурса бизнес�планов», – добавил пред�
седатель правления «Казыны».

«Хорошим механизмом взаимодействия явля�
ется заключение с акиматами меморандумов о со�
трудничестве. На сегодня подписан такой мемо�
рандум с Карагандинским акиматом, на стадии
проработки – с Актюбинским», – сказал К. Ке�
лимбетов. KZ�today, 4.6.2007г.

– АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
планирует создать сеть инвестиционных фондов в
регионах республики. Об этом сегодня в ходе се�
лекторного совещания в правительстве сообщил
председатель правления фонда Кайрат Келимбе�
тов.

К. Келимбетов пояснил, что разработана мо�
дель реализации проектов в отдельных регионах
страны для расширения инвестиционного инстру�
ментария институтов развития. В частности, в Ак�
тюбинской области при поддержке местных вла�
стей планируется создать инвестфонд с уставным
капиталом в 30 млн.долл., 10 млн.долл. из которых
выделит акимат, 10 млн.долл. – «Казына» и еще 10
млн.долл. предполагается привлечь из частного
сектора.

Глава «Казыны» также сообщил, что фонды ин�
вестирования на первом этапе будут созданы еще в
Астане, Мангистауской и Карагандинской обла�

21 Ïðèâàòèçàöèÿ, èíâåñòèöèèwww.kazakhstan.polpred.ru



стях. «Фондам будут делегированы функции поис�
ка и подготовки проектов на местном уровне, ре�
шение по которым будет приниматься на коллеги�
альной основе совместно с частным сектором», –
сказал К. Келимбетов. «Мы предполагаем, что в
каждом регионе будет профинансировано по 8�10
проектов со средним размером проектов в 3 млн.
долл.», – также добавил он.

По мнению К. Келимбетова, «часть проектов
можно будет определить на конкурсной основе, в
последующем доля «Казыны» в них будет продана
потенциальным инвесторам». «Участие акиматов
выражается в оказании ими помощи в поиске по�
тенциальных соинвесторов из бизнеса для инвест�
проектов, а также содействия в обеспечении буду�
щих производств коммуникационными и прочи�
ми услугами», – уточнил он.

К. Келимбетов отметил, что «Казына» предпо�
лагает более тесно сотрудничать с акиматами, что�
бы исследовать потенциал и перспективы регио�
нов, совместно планировать их развитие. По его
информации, к работам, которые уже реализует
Центр маркетинго�аналитических исследований, в
ближайшее время прибавятся проекты по разра�
ботке стратегии развития Жамбылской и Кызы�
лординской областей, а также продвижению СЭЗ в
Мангистауском регионе. «Все эти работы будут
финансироваться «Казыной», но по тем исследова�
ниям, которые будут софинансироваться со сторо�
ны регионов, мы проведем исследование быстрее»,
– отметил К. Келимбетов. KZ�today, 4.6.2007г.

– Объем иностранных и внутренних инвести�
ций в Казахстане достиг 150 млрд.долл. Об этом
сегодня в ходе республиканского молодежного
форума партии «Нур Отан», посвященного 15�ле�
тию государственных символов РК сообщил глава
государства Нурсултан Назарбаев.

«Мы вошли в число самых динамичных эконо�
мик мира. Темпы роста нашей экономики соста�
вляют 10% в год», – сказал президент. «Благодаря
успехам экономики улучшается качество жизни
нашего народа», – отметил глава государства. По
его словам, «благодаря масштабному строитель�
ству почти 1 млн. казахстанцев получили новые
квартиры, открываются новые школы, больницы,
спортивные и культурные сооружения».

Н. Назарбаев также отметил, что «Казахстан
укрепил стратегическое партнерство с ведущими
государствами мира – Россией, Китаем, США,
странами Европейского Союза и исламского ми�
ра». «Казахстан – активный участник и инициатор
интеграционных процессов на территории СНГ и
Азии», – заключил президент. KZ�today, 4.6.2007г.

– Фонд устойчивого развития «Казына» про�
должает формировать институциональную инфра�
структуру государственно�частного партнерства.
Об этом сегодня, выступая на конференции «Го�
сударственно�частное партнерство как фактор ра�
звития экономики», сообщил председатель пра�
вления фонда Кайрат Келимбетов.

«Акционерным обществом ЦМАИ, входящим в
состав фонда «Казына», совместно со Всемирным
банком и Европейским банком реконструкции и
развития ведется работа по формированию завер�
шенной институциональной инфраструктуры
ГЧП, в т.ч. по созданию РРР�Unit», – сказал К.
Келимбетов.

«РРР�Unit – оперативный орган, призванный
обеспечивать и (или) осуществлять мероприятия,

связанные функционированием государственно�
частного партнерства, в т.ч. осуществлять работы
по подготовке, продвижению и мониторингу реа�
лизации концессионных проектов», – пояснил
глава «Казыны».

В результате работы по совершенствованию за�
конодательства и разработке нормативной и мето�
дологической базы фонд планирует «ликвидиро�
вать существующие пробелы в законодательстве и
по возможности стандартизировать процесс и
процедуры инициации и продвижения проектов».

«Мы также планируем активную поддержку
бизнеса в реализации концессионных проектов,
планируемых к реализации государством. Инсти�
туты развития имеют соответствующий опыт и ре�
сурсы для такой деятельности», – добавил К. Ке�
лимбетов.

«В целом я считаю, что государственно�частное
партнерство в Казахстане практически получило
законодательную, институциональную и инфра�
структурную основу. Поэтому необходимо актив�
ней его использовать для целей развития эконо�
мики и повышения инвестиционной активности в
несырьевом секторе», – заключил он. KZ�today,
31.5.2007г.

– Оператором государственной программы «30
корпоративных лидеров Казахстана», разработка
которой ведется в рамках реализации указа главы
государства «О мерах по модернизации экономи�
ки РК», определено АО «Фонд устойчивого разви�
тия «Казына». Об этом сообщили в пресс�службе
фонда.

Основными задачами оператора являются реа�
лизация госпрограммы «30 корпоративных лиде�
ров», решений Государственной комиссии, а так�
же взаимодействие с частными компаниями, госу�
дарственными органами для реализации функций
оператора и выработка рекомендаций по поддерж�
ке перспективных, прорывных проектов.

Предполагается, что «Казына» будет консоли�
дировать информацию, полученную от частных
компаний и государственных органов, по перс�
пективным направлениям развития и будет прово�
дить оперативный анализ и экспертизу на предмет
финансово�экономической и маркетингово�тех�
нологической перспективности. Далее фонд пре�
доставит Госкомиссии более перспективные на�
правления для принятия решения. Кроме того,
оператор должен будет проводить комплексный
анализ рынков на макроуровне и оценку перспек�
тив участия казахстанского капитала на мировом
рынке, осуществлять отбор проектов по крите�
риям, определенным госпрограммой.

«Казына» также будет вести мониторинг реали�
зации программы и выполнения сторонами обяза�
тельств, а также финансово�экономическую экс�
пертизу проекта. После этого оператор должен вы�
дать соответствующее заключение в рамках уста�
новленных сроков и формы. Фонд также будет
анализировать и подготавливать оптимальный па�
кет господдержки «прорывного» проекта и выно�
сить на утверждение Государственной комиссии;
представлять в правительство ежеквартальный от�
чет о реализации программы.

Оператор вправе получать инфрмацию от гос�
органов, компаний; вырабатывать и направлять
государственным органам, иным организациям
рекомендации по мерам, необходимым для модер�
низации экономики страны, а также осуществлять
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иные полномочия, связанные со стратегической
целью повышения конкурентоспособности и эф�
фективности экономики страны.

Фонд устойчивого развития «Казына» – госу�
дарственная управляющая компания, единствен�
ный акционер госинститутов развития (Банк ра�
звития Казахстана, Инвестиционный фонд Казах�
стана, Национальный инновационный фонд,
Фонд развития малого предпринимательства,
Центр маркетингово�аналитических исследова�
ний, Казахстанский центр содействия инвести�
циям, Государственная страховая корпорация по
страхованию экспортных кредитов и инвестиций).
Компания создана в апр. 2006г. для увеличения
инвестиций и инновационной деятельности в не�
сырьевом секторе экономики республики с целью
достижения диверсификации и конкурентоспо�
собности экономики. KZ�today, 31.5.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов обозначил принципы поддержки государ�
ством инвестиционных проектов, которые будут
реализовываться в стране на основе государствен�
но�частного партнерства (ГЧП). «Прежде всего,
это развитие и строительство инфраструктуры –
как физической, так и интеллектуальной, то есть
система образования», – заявил он в среду в Аста�
не на встрече президента республики Нурсултана
Назарбаева с членами правительства и представи�
телями казахстанского бизнеса.

Следующий принцип – это софинансирование
проектов. «Мы считаем, – сказал премьер, – что
оптимальное участие правительства на первом
этапе – это 25%+1 акция в проектах». «В�третьих,
предоставление государственной гарантии или
поручительства; в�четвертых, использование до�
полнительных форм разделения рисков с пред�
принимателями, например, страхование экспор�
та; в�пятых – это политическая поддержка, выра�
жающаяся в подготовке и подписании межгосу�
дарственных торговых соглашений и других форм
продвижения отечественного экспорта», – сказал
глава правительства.

К.Масимов также отметил, что при наличии
более одного потенциального инвестора в том или
ином проекте будет создаваться консорциум. На�
пример, подобная форма реализации проекта
предполагается при строительстве Балхашской
ТЭС, добавил он. В повестке дня указанной встре�
чи – обсуждение проекта государственной про�
граммы «30 корпоративных клиентов», которая
предусматривает участие местного бизнеса в реа�
лизации крупных проектов в Казахстане. С ростом
экономики и развитием бизнес�структур власти
республики намерены активно привлекать казах�
станских предпринимателей к процессу социаль�
но�экономического развития страны. Интерфакс,
30.5.2007г.

– Представители деловых кругов Казахстана
выступили с обращением к общественности в свя�
зи с уголовным преследованием Рахата Алиева,
старшего зятя главы государства Нурсултана На�
зарбаева. В конце прошлой недели указом прези�
дента Казахстана Р.Алиев был уволен с диплома�
тических должностей в Вене, вслед за этим след�
ственная группа МВД объявила его в международ�
ный розыск. О его местонахождении ничего не со�
общается.

Авторы обращения заявили, что поддерживают
позицию президента Казахстана Н.Назарбаева в

этом вопросе. «Мы считаем: недопустимо безза�
конное вмешательство в деятельность предприни�
мательских и банковских структур. Недопустимо
посягательство на права и свободы граждан, част�
ную собственность», – говорится в обращении,
распространенном в СМИ Казахстана в среду.

Обращение подписали руководители крупней�
ших казахстанских банков «ТуранАлем», Казком�
мерцбанка», Народного банка Мухтар Аблязов,
Нуржан Субханбердин, Григорий Марченко, а
также известные в стране бизнесмены и предпри�
ниматели Раимбек Баталов, Еркин Калиев, Олег
Нам, Маргулан Сейсембаев, Нурлан Смагулов,
Сакен Сейфуллин, Наурызбай Аханов, Есенгали
Байменов, Бахыт Байсеитов, Арманжан Байтасов,
Анатолий Побияха. «Недопустим монопольный
диктат действий в условиях рыночной среды. На�
конец, недопустим подрыв нравственных ценно�
стей, деловых качеств человека, с большим трудом
утверждающихся в нашем обществе», – подчерки�
вают авторы обращения, отмечая, что «все выше�
перечисленное практиковалось именно Р.Али�
евым». «Многие из нас на себе испытали его мето�
ды ведения «бизнеса» и политического давления с
помощью правоохранительных органов в личных
целях», – говорится в документе.

По оценке предпринимателей, на месте банки�
ров Абильмажена Гилимова, Жолдаса Тимралиева
и Айбара Хасенова (местонахождение двух по�
следних до сих пор неизвестно), похищенных пре�
ступной группой, которую, как утверждают право�
охранительные органы, возглавлял Р.Алиев, «мог
оказаться каждый» из них. «И мы обеспокоены
тем, что Алиев и его сообщники могут пойти на
любые провокации как против людей, так и ста�
бильности в обществе», – подчеркивают авторы
обращения. В связи с этим представители деловых
кругов призвали «все здоровые силы страны под�
держать усилия президента не допустить наруше�
ния стабильности» в обществе. До назначения на
дипломатическую службу в 2002г. Р.Алиев на про�
тяжении многих лет занимал ответственные дол�
жности в силовых и спецслужбах, в частности, на�
логовой полиции, Комитете национальной безо�
пасности, непродолжительное время служил в ох�
ране президента Казахстана. Интерфакс,
30.5.2007г.

– Долевое участие правительства в инвести�
ционных проектах программы «30 корпоративных
лидеров» не будет превышать 25% + 1 акция. Об
этом сегодня в ходе совещания по вопросам эко�
номической модернизации с участием главы госу�
дарства Нурсултана Назарбаева сообщил премьер�
министр РК Карим Масимов.

Как отметил К. Масимов, господдержка проек�
тов может быть оказана в различных формах. В
частности, это «развитие и строительство инфра�
структуры как физической, так и интеллектуаль�
ной, предоставление госгарантий или поручи�
тельств». По словам премьера, предполагается
также «использование дополнительных форм раз�
деления рисков с предпринимателями». К приме�
ру, планируется введение страхования экспорта,
пояснил он.

Глава правительства отметил, что государство
намерено оказывать «политическую поддержку,
выражающуюся в подготовке и подписании ме�
жгосударственных торговых соглашений и других
формах продвижения отечественного экспорта».
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«Государственная поддержка будет осуществлять�
ся открыто в соответствии с ранее изложенными
принципами», – заключил премьер�министр. KZ�
today, 30.5.2007г.

– Рынок Узбекистана – это 25 млн. чел. и лю�
бая компания, которая начнет на нем работать,
неизбежно очень быстро наберет обороты. Не на�
до забывать и о сырьевой самодостаточности
Туркмении, – заявил, выступая перед журнали�
стами на форуме Эскато, председатель правления
Фонда устойчивого развития «Казына» Кайрат
Келимбетов.

Чтобы гарантировать конкурентоспособность
казахстанской экономики на любом, в том числе,
и на региональном, уровне, государство должно
вести политику «сингапурского варианта» поощ�
ряя бизнес, проявлять активность в новых сферах,
особенно, в обрабатывающем секторе, где «нужно
создать новых корпоративных лидеров, новых
игроков». Сферы приложения этой потенциаль�
ной активности могут быть разными, но стратеги�
ческие обозначены в перечне кластерных инициа�
тив.

При должном и последовательном внимании к
ним, эти инициативы могут дать экономике мно�
гое. Например, в составе металлургического кла�
стера большая отдача ожидается от строительства
первого в Казахстане завода металлического крем�
ния. Келимбетов относит этот проект к числу про�
рывных.

«Как будет вырастать «по цепочке «добавлен�
ная стоимость продукции, если мы будем ее созда�
вать в Казахстане? Кварцевый песок с месторож�
дений, каких у нас очень много, стоит 20 долл. за 1
т. Уже при производстве первого передела, кото�
рым и будет заниматься строящийся завод, он
вступит в строй в I пол. след.г., цена продукции –
металлического кремния – возрастает до 2
тыс.долл. за 1 т. Следующий шаг – поликристал�
лический кремний – 20 тыс.долл. И организация
последнего передела, солнечных пластин, только в
Карагандинской обл. будет давать продукции на
полмиллиарда долларов», – заявил Келимбетов.

Еще один прорывной проект прорабатывается
сейчас с участием крупной финской компании.
Речь идет о строительстве шинного завода по вы�
пуску шин класса «А». Сейчас идет выбор стро�
ительной площадки между Шымкентом и Аста�
ной. Стоимость проекта 200 млн. евро, и его вы�
полнение позволит производить в стране продук�
цию мирового уровня, а также «даст рост развитию
автомобилестроения и смежных индустрий».

При этом идеальной формой организации
проектов в «Казыне «видят следующую: треть
финансирования давал бы отечественный инве�
стор, треть – иностранная компания с мировым
брендом и треть – институты развития. При этом
важно учитывать и региональный фактор: у каж�
дого из регионов Казахстана должна быть четкая
экономическая и технологическая специализа�
ция.

Что касается фондового рынка, то «мы сегодня
выступаем за модель создания совместных фон�
дов, то есть таких, где государственная экспертиза
пересекается с экспертизой частного сектора».
Уже в июне 2007г. ожидается создание с одной из
ведущих австралийских финансовых компаний
совместного фонда в 200 млн.долл. на паритетных
началах.

Направлением его действия станет развитие
инфраструктуры Казахстана. Планируется также
создание таких фондов с китайскими финансовы�
ми институтами. Активы фондов должны превы�
шать 1 млрд.долл. Такие институты позволили бы
аккумулировать излишние доходы государства и
четко направлять их на развитие тех или иных сек�
торов экономики.

Келимбетов также отметил важную роль и эф�
фективную работу институтов развития, подвер�
гавшихся в последнее время критики некоторых
экономистов. «Если раньше все проекты, реализо�
ванные с их участием, за все пред.г., оценивались
на уровне 3 млрд.долл. с участием институтов в 800
млн., то сегодня только за последний год мы под�
няли до 5 млрд. стоимость тех проектов, которыми
институты занимаются, а финансовое участие ин�
ститутов составило 1,6 млрд.». Gazeta.kz,
29.5.2007г.

– Реальный валовой внутренний продукт
(ВВП) Казахстана в янв.�марте 2007г., по опера�
тивным статистическим данным, составил 2 трлн.
531,8 млрд. тенге, что на 10,5% больше уровня ана�
логичного периода 2006г., сообщили в госагент�
стве по статистике. «Прирост ВВП на 10,5% в I кв.
2007г. вызван положительными темпами роста
производства товаров и услуг: в строительстве –
43,4%, связи – 32%, торговле – 9,6%, промышлен�
ности – 9,4%, транспорте – 5,7%, сельском хозяй�
стве – 3,7%», – отметил представитель статаген�
ства. Доля производства товаров в структуре ВВП
за первые 3 месяца тек.г. заняла 39,5%, услуг –
58,8%.

Инвестиции в основной капитал в Казахстане в
янв.�апр. тек.г. составили 698,1 млрд. тенге, что на
8,3% больше, чем в янв.�апр. 2006г. Рост инвести�
ций отмечался в 12 регионах республики. Между
тем снижение объемов инвестиций было зафикси�
ровано в Карагандинской (на 36,5%), Атырауской
(на 20,4%), Северо�Казахстанской (на 14,9%) и
Алмаатинской (на 2,3%) областях. Причинами
снижения является завершение определенных ин�
вестиционных проектов в этих регионах, отмеча�
ют статистики.

Основными источниками вложения средств в
основной капитал являлись собственные средства
хозяйствующих субъектов – 65,4% и иностранные
инвестиции – 17,4%. Бюджетные средства соста�
вили 6,8%, заемные средства �10,4%. Основной
объем инвестиций осваивался предприятиями и
организациями частной формы собственности –
70,9%, а также хозяйствующими субъектами дру�
гих государств, осуществляющими деятельность
на территории Казахстана, – 21,8%. Доля государ�
ственного сектора равнялась 7,3%.

Наиболее привлекательными отраслями респу�
блики для инвестиций являются добыча нефти и
природного газа – 32,7% от общего объема инве�
стиций в основной капитал, операции с недвижи�
мым имуществом – 31,2%, обрабатывающая про�
мышленность – 9,6%, транспорт и связь – 8,7%.
Наибольшая доля общереспубликанского объема
иностранных инвестиций осваивалась в нефте�
носной Атырауской обл. – 72,5%. Рост ВВП стра�
ны в 2005г. составил 9,4%. Официальный курс на
14 мая – 120,4 тенге/1 долл. Интерфакс,
14.5.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) вложил 15 млн.долл. в капитал казахстан�
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ского фонда прямых инвестиций Centras Private
Equity Fund. Соответствующее соглашение было
подписано в среду в Алма�Ате. Общий планируе�
мый капитал фонда – 75 млн.долл. «Целевыми
секторами фонда будут являться инвестиции в
сферы небанковских финансовых услуг, произ�
водство продуктов потребления, розничной торго�
вли, альтернативных средств телекоммуникаций,
производство строительных материалов и некото�
рые другие», – говорится в сообщении Сентрас
Секьюритиз, управляющей компании фонда. Рей�
тер, 25.4.2007г.

– Правительство Казахстана в лице уполномо�
ченных органов планирует ежемесячно выста�
влять на продажу среди населения небольшие па�
кеты госакций предприятий в рамках мероприя�
тий по развитию фондового рынка страны, сооб�
щил премьер�министр республики Карим Маси�
мов на брифинге во вторник в Астане. «Мы будем
ежемесячно выставлять небольшими порциями
акции», – сказал он. «Мы создадим такие условия,
– отметил К.Масимов, – чтобы жители, именно
физические лица имели возможность получить
какую�то конкретную акцию конкретного пред�
приятия». «Тогда мы будем не теоретически гово�
рить, красивые картинки рисовать (никто это не
поймет и не поверит), мы должны реальные про�
дукты, конкретные акции предложить нашим
гражданам», – добавил премьер.

Он напомнил, что первой компанией при но�
вом правительстве страны, часть госпакета кото�
рой будет продана среди казахстанских граждан,
станет Eurasian Natural Resources Corporation
(ENRC), которая консолидировала активы компа�
ний «Казхром», «Алюминий Казахстана», «Казах�
станский электролизный завод», «Жайремский
горно�обогатительный комбинат», «Соколовско�
Сарбайское горно�обогатительное производ�
ственное объединение» (ССГПО), «Евроазиатская
энергетическая корпорация», а также ENRC Logi�
stics и ENRC Marketing & Sales.

Как сообщалось, в конце марта премьер�ми�
нистр поручил министерству финансов подгото�
вить к продаже населению 0,8% акций ENRC.
К.Масимов также заметил, что министерством
финансов республики разрабатывается специаль�
ная программа для обучения населения республи�
ки работе с ценными бумагами. Эти меры пред�
принимаются в связи с тем, что президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев, выступая в конце фе�
враля с ежегодным посланием казахстанскому на�
роду, поручил правительству разработать ком�
плекс мер, стимулирующих население более ак�
тивно инвестировать сбережения в ценные бума�
ги. Интерфакс, 24.4.2007г.

– Общий объем прямых иностранных инвести�
ций в экономику Казахстана в 2006г. увеличился
по сравнению с показателем 2005г. на 58% – до
10,437 млрд.долл., говорится в сообщении, разме�
щенном на сайте Нацбанка республики. Рост ин�
вестиций, в основном, обеспечен увеличением
финансирования проекта разработки казахстан�
ского сектора шельфа Северного Каспия, где са�
мым крупным является месторождение Кашаган.
По данным Нацбанка, в пред.г. финансирование
проектов в нефтегазовой отрасли, включая инве�
стиции в транспортировку по трубопроводам, пре�
высило 7,5 млрд.долл., составив 72% валового
притока прямых иностранных инвестиций.

Помимо нефтегазовой отрасли выросли объе�
мы инвестиций в добычу урановой руды, руд чер�
ных и цветных металлов, цветную металлургию, а
также в строительство, финансовую деятельность,
транспорт и связь. Иностранные вложения в гео�
логоразведку в пред.г. составили 5 млрд. 492,5
млн.долл. против 3 млрд. 522,3 млн.долл. в 2005г.,
добычу нефти и природного газа – 2 млрд. 2,6
млн.долл. и 1 млрд. 682,4 млн.долл. соответствен�
но, строительство – 404,1 млн.долл. и 118,1
млн.долл., финансовую деятельность – 370,5
млн.долл. и 107,9 млн.долл., транспорт и связь –
303,4 млн.долл. и 98,1 млн.долл., цветную метал�
лургию – 266,1 млн.долл. и 92,6 млн.долл., добычу
урановой руды – 158,4 млн.долл. и 68,4 млн.долл.,
добычу металлических руд – 149,1 млн.долл. и 55,3
млн.долл.

Наибольший объем прямых инвестиций в эко�
номику Казахстана в пред.г. пришелся на Нидер�
ланды – 2 млрд. 877,6 млн.долл., США – 1 млрд.
694,5 млн.долл. и Великобританию – 851,1
млн.долл. «Приток инвестиций обеспечивается
поступлениями от материнских компаний, заре�
гистрированных в Нидерландах, США, Велико�
британии, Франции и на британских Виргинских
островах», – говорится в сообщении. Прямые
иностранные инвестиции из стран СНГ в пред.г.
составили 490 млн.долл. против 230 млн.долл. в
2005г., в т.ч. из России в экономику Казахстана
поступило 487,5 млн.долл. Интерфакс, 17.4.2007г.

– США намерены сохранить свое лидерство в
среднесрочной перспективе среди других стран по
объему прямых инвестиций в экономику Казах�
стана, заявил американский посол в республике
Джон Ордвей. «Совместно с правительством рес�
публики мы определяем конкретные сферы эко�
номики Казахстана, куда бы американские компа�
нии могли активно вкладывать свои средства. Я
думаю, у США сохраняются хорошие шансы оста�
ваться в ближайшие годы главным иностранным
инвестором Казахстана», – сказал он в интервью
агентству «Интерфакс�Казахстан» в Астане. «Ко�
нечно, прогнозировать долю американских вло�
жений в общем объеме иностранных инвестиций в
экономику республики – это все равно что гадать
на стеклянном шаре. Многое зависит от компаний
других стран – насколько они намерены расши�
рить свое присутствие в республике», – добавил
Д.Ордвей.

Посол констатировал, что в последние годы в
экономику Казахстана начали активно инвестиро�
вать многие государства, в частности, страны
Юго�Восточной Азии и Китай. «Такая конкурен�
ция говорит об улучшающемся инвестиционном
климате и о существовании в Казахстане многих
привлекательных возможностей для вложений», –
считает дипломат. По его мнению, энергетиче�
ский сектор страны, долгие годы являющийся
«локомотивом» в привлечении иностранных инве�
стиций, и в обозримой перспективе сохранит свою
привлекательность.

Вместе с тем Д.Ордвей считает, что, несмотря в
целом на привлекательный инвестклимат, «прави�
тельству Казахстана предстоит еще большая рабо�
та в области повышения инвестиционной привле�
кательности страны, ее конкурентоспособности».
Посол выделил несколько «общих негативных
черт инвестиционного климата в Казахстане».
Так, по его мнению, притоку инвестиций в страну
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мешает, в частности, «непоследовательность ад�
министрирования налоговой законодательной ба�
зы». «Налоговое законодательство республики ча�
сто меняется, а налоговое администрирование не�
последовательно. В итоге иностранным компа�
ниям сложно спрогнозировать возможные по�
следствия в случае возникновения каких�либо
проблем с налогами», – сказал он.

Д.Ордвей не стал скрывать, что в некоторых
случаях посольству США в Казахстане приходится
вмешиваться в ситуацию и помогать американско�
му бизнесу отстаивать интересы. «Бывают отдель�
ные случаи, когда посольству приходится оказы�
вать некоторым американским компаниям содей�
ствие в решении определенных вопросов», – от�
метил он в этой связи. Одним из нерешенных во�
просов, создающих проблемы для работы бизнеса
в республике, посол также назвал высокую стои�
мость услуг телекоммуникаций, в частности, меж�
дугородней и международной связи и интернета.

Стоимость пассажирских и грузовых авиапере�
возок в Казахстане, по мнению посла, «является
одной из самых дорогих в мире», и при этом они не
удовлетворяют спрос. По данным посольства
США, общий объем инвестиций американских
компаний в экономику Казахстана только в 2006г.
составил 1,6 млрд.долл. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Инвестиции в основной капитал в Казахста�
не в янв.�марте 2007г. составили 500,1 млрд. тенге,
что на 7,1% больше показателя аналогичного пе�
риода 2006г., сообщили в госагентстве по стати�
стике. Рост инвестиций за первые 3 месяца тек.г.
был отмечен в 11 регионах республики.

Согласно статданным, основными источника�
ми вложения средств в основной капитал являлись
собственные средства хозяйствующих субъектов –
67,9% и иностранные инвестиции – 17,4%. Бю�
джетные средства составили 5,4%, заемные сред�
ства – 9,3%. Основной объем инвестиций осваи�
вался предприятиями и организациями частной
формы собственности – 72%, а также хозяйствую�
щими субъектами других государств, осущест�
вляющими деятельность на территории Казахста�
на, – 22,3%. Доля государственного сектора соста�
вила 5,7%.

Наиболее привлекательными отраслями респу�
блики для инвестиций являются добыча нефти и
природного газа – 33,9% от общего объема инве�
стиций в основной капитал, операции с недвижи�
мым имуществом – 31,2%, обрабатывающая про�
мышленность – 9,9%, транспорт и связь – 8,6%.
Наибольшая доля общереспубликанского объема
иностранных инвестиций осваивалась в нефте�
носной Атырауской обл. – 73,7%. Официальный
курс на 12 апр. – 122,42 тенге/1 долл. Интерфакс,
12.4.2007г.

– Зарплата работникам PetroKazakhstan Oil
Products (PKOP, Чимкентский НПЗ, нефтепере�
рабатывающая «дочка» нефтедобывающей компа�
нии PetroKazakhstan) с апреля увеличена в сред�
нем на 8%, говорится в сообщении PetroKa�
zakhstan. «Вместе с заработной платой за апрель
работникам PKOP также будет выплачена пре�
мия», – отмечается в пресс�релизе.

Ведутся переговоры с профсоюзным комите�
том PKOP о заключении нового коллективного
договора, где будет предусмотрено усовершен�
ствование системы социальных льгот для работ�
ников завода, сообщила компания. Ранее трудо�

вой коллектив предприятия направил руководству
и профсоюзному комитету письмо с требованием
пересмотра установленной на заводе системы за�
работной платы. Под обращением подписались
385 работников завода.

Между тем в сообщении PetroKazakhstan отме�
чается, что за последние полтора года, после прио�
бретения компании китайской CNPC, на под�
держку и развитие казахстанского персонала было
направлено 6,2 млн.долл. (55% общего фонда их
заработной платы). Эти инвестиции включают
премиальный фонд на 3,2 млн.долл. (в 2 раза пре�
вышает премиальный фонд за 2003�05гг., до сме�
ны владельцев компании); затраты на обучение
работников в 2006г. в 600 тыс.долл. (такая же сум�
ма запланирована на 2007г.); затраты на внедрен�
ную в 2006г. систему медицинского страхования
работников предприятия на 1,2 млн.долл.; со�
циальные льготы, компенсации, иные инвестиции
(санаторно�курортные путевки для работников и
их детей, различные социальные пособия работ�
никам и пенсионерам предприятия, стипендиаль�
ные программы для сотрудников и их детей) в 1,1
млн.долл.

В 2006г. руководство PKOP приняло решение о
создании специального фонда материальной по�
мощи сотрудникам, нуждающимся в финансовой
поддержке на лечение. За счет средств этого фон�
да была оказана помощь 23 работникам.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. Две
трети акций PetroKazakhstan принадлежат «дочке»
Китайской национальной нефтегазовой корпора�
ции – CNPC International Ltd., треть – казахстан�
ской нацкомпании «КазМунайГаз». По догово�
ренности сторон они на паритетной основе упра�
вляют Чимкентским НПЗ. Основными активами
PetroKazakhstan являются Чимкентский НПЗ и
Кумкольская группа месторождений. Общий
объем добычи PetroKazakhstan Inc., включая ее
50%�ные доли в СП «КазГерМунай» и СП «Тургай
Петролеум», в 2006г. составил 6,834 млн.т. нефти
(52,934 млн.бар. нефти). Интерфакс, 12.4.2007г.

– Трудовой коллектив ТОО PetroKazakhstan Oil
Products (PKOP, Шымкентский НПЗ, нефтепере�
рабатывающая «дочка» нефтедобывающей компа�
нии PetroKazakhstan) направил руководству пред�
приятия и профсоюзному комитету письмо с тре�
бованием пересмотра установленной на заводе си�
стемы выплаты зарплаты.

В письме, текстом которого располагает агент�
ство «Интерфакс�Казахстан», указывается, что
после прихода к управлению заводом китайской
компании CNPC реальные доходы сотрудников
«не только не выросли, но и значительно понизи�
лись», а ежегодное повышение зарплаты на 2%
«воспринимается как унижение и оскорбление,
потому что оно даже не покрывает уровня инфля�
ции».

Прежний собственник предприятия, подчер�
кивается в письме, выплачивал работникам еже�
годный бонус в размере заработной платы и каж�
дый год повышал ее на 5%. «С приходом компании
CNPC на заводе значительно выросла производи�
тельность. Уровень переработки постоянно повы�
шался, а в пред.г. вырос до 4 млн.т.», – отмечают
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авторы письма. Внедренную компанией систему
оплаты труда они называют непонятной и непро�
зрачной.

Администрацию предприятия работники обви�
няют в том, что она завела в тупик переговоры о
заключении коллективного договора, отказав�
шись предоставить комиссии информацию о при�
были и заработной плате.

Коллектив предприятия сформулировал требо�
вания из четырех пунктов: начать с профкомом
переговоры по выплате бонусов за 2005 и 2006гг.;
признать существующую систему оплаты труда
несправедливой и создать комиссию по разработ�
ке новой системы; в кратчайшие сроки принять
новый коллективный договор; привести в соответ�
ствие с законодательством предоставление допол�
нительных отпусков за вредность.

В случае невыполнения их требований авторы
письма в оставляют за собой право на законные
акции протеста, в т.ч. митинги и забастовки. Они
также готовы обратиться с соответствующими
претензиями в китайские СМИ, Всекитайскую
федерацию профсоюзов и центральные органы
Компартии Китая. Подписи под документом по�
ставили 385 работников завода.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. В
компании две трети акций принадлежит CNPC,
треть национальной компании Казахстана «Каз�
МунайГаз». Основными активами PetroKa�
zakhstan являются Шымкентский НПЗ (Южно�
Казахстанская обл.) и Кумкольская группа место�
рождений (Кызылординская обл.). По договорен�
ности сторон они на паритетной основе управля�
ют Шымкентским НПЗ. Интерфакс, 11.4.2007г.

– Размещение части акций из госпакета Eura�
sian Natural Resources Corporation Plc (ENRC) сре�
ди населения Казахстана состоится в мае�июне
2007г., сообщила министр финансов республики
Наталья Коржова на заседании правительства во
вторник в Астане. «Разрабатывается пофазный
план вывода на казахстанскую площадку бумаг
евразийской компании (ENRC). По нашему плану
мероприятий эти бумаги появятся в мае�июне.
Мы оповестим общественность», – сказала она.
«Ведется подготовительная работа», в т.ч. прово�
дятся соответствующие переговоры с другими ак�
ционерами ENRC, отметила Н.Коржова.

Премьер�министр республики Карим Масимов
обратил внимание на важность размещения части
акций компании именно среди физических лиц –
граждан Казахстана. «Принципиальный вопрос,
чтобы эти бумаги попали именно физическим ли�
цам, именно гражданам Казахстана. Чтобы они не
стеклись в одни руки. Это главная задача, которую
глава государства перед нами поставил», – под�
черкнул он. Как сообщалось ранее, в конце марта
тек.г. премьер�министр Казахстана поручил ми�
нистерству финансов подготовить к продаже насе�
лению 0,8% акций Eurasian Natural Resources Cor�
poration Plc.

Акции ENRC планируется продать населению
в связи с тем, что президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев в конце февраля поручил правительству
разработать комплекс мер, стимулирующих насе�
ление более активно инвестировать сбережения в

ценные бумаги. По его мнению, каждый казахста�
нец должен активно участвовать в работе фондо�
вого рынка. Холдинговая компания ENRC, кото�
рая зарегистрирована в Великобритании и имеет
штаб�квартиру в Лондоне, была создана в конце
пред.г. путем преобразования Евразийской про�
мышленной ассоциации (ЕПА).

ENRC консолидировала активы компаний
«Казхром», «Алюминий Казахстана», «Казахстан�
ский электролизный завод», «Жайремский горно�
обогатительный комбинат», «Соколовско�Сар�
байское горно�обогатительное производственное
объединение», «Евроазиатская энергетическая
корпорация», а также ENRC Logistics и ENRC
Marketing & Sales. В большинстве из этих компа�
ний часть акций принадлежит государству – Ка�
захстану. ENRC является полностью интегриро�
ванной группой в сфере добычи и обогащения по�
лезных ископаемых с собственными энергетиче�
скими и транспортными предприятиями. В 2005г.
продажи ENRC превысили 3 млрд.долл. Интер�
факс, 10.4.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил министерству финансов подготовить
к продаже населению пакеты госакций ряда пред�
приятий.

«Прошу вас к следующей субботе подготовить�
ся и доложить для того, чтобы в апреле мы могли
уже в практическом смысле продавать пакеты лик�
видных акций для населения», – заявил К.Маси�
мов на селекторном совещании в правительстве в
воскресенье, обращаясь к министру финансов На�
талье Коржовой.

«Может быть, с одной�двух компаний начнем,
посмотрим», – сказал премьер.

В этой связи глава правительства поручил ми�
нистру финансов подготовить к обсуждению на
следующем селекторном совещании, которое со�
стоится 31 марта, вопрос «по развитию фондового
рынка». Президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев в своем послании народу страны в конце фе�
враля этого года поручил правительству разрабо�
тать комплекс мер, стимулирующих население бо�
лее активно инвестировать сбережения в финан�
совые инструменты. Интерфакс, 25.3.2007г.

– Национальный банк Казахстана ожидает, что
условия приватизации государственного АО «На�
копительный пенсионный фонд» (ГНПФ) респу�
блики будут согласованы до середины 2007г., со�
общил заместитель председателя правления Нац�
банка Медет Сартбаев на совместной пресс�кон�
ференции с руководством ГНПФ в понедельник в
Алма�Ате. Между тем М.Сартбаев и Гендиректор
ГНПФ Алгазы Секенов не назвали сроков прива�
тизации пенсионного фонда. «Здесь точные даты
невозможно определить. Есть некоторые рамки,
обозначенные периодом в течение двух лет, в рам�
ках которых будет эта работа вестись», – сказал
глава ГНПФ.

Как отметил М.Сартбаев, часть госпакета ак�
ций фонда может быть продана в ходе открытого
тендера. По его словам, за прошедший год базовые
показатели эффективности работы фонда «суще�
ственно улучшились». «Производятся существен�
ные меры менеджментом и акционерами фонда по
улучшению структуры управления, системы упра�
вления рисками. То есть это некая предпродажная
подготовка с целью повысить рыночную стои�
мость фонда и осуществить его приватизацию», –
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сказал заместитель председателя правления Нац�
банка. Акционерами АО «ГНПФ» являются пра�
вительство республики и Нацбанк, которые владе�
ют 34% и 64% акций соответственно.

Как напомнил М.Сартбаев, в соответствии с
решением приватизировать ГНПФ, в пред.г. было
заключено соглашение с Европейским банком ре�
конструкции и развития (ЕББР) о том, что он ста�
нет «промежуточным акционером фонда и будет
заниматься поиском стратегического инвестора».
ЕБРР и ГНПФ в пред.г. заключили соглашение о
приобретении банком до 10% акций фонда.

Рассматривается вопрос об увеличении устав�
ного капитала ГНПФ. «Сегодня размер уставного
капитала ГНПФ не соответствует среднему уров�
ню уставного капитала у крупных фондов. В связи
с этим мы поднимали вопрос по поводу возмож�
ности его увеличения», – сказал А.Секенов.

«На сегодняшний день средний показатель ка�
питализации составляет у нас по системе от 1
млрд. до 2 млрд. тенге. Уставный капитал ГНПФ
составляет на сегодня 550 млн. тенге. Мы должны
привести уставный капитал ГНПФ в соответствие
с другими показателями, а именно с растущими
активами», – добавил М.Сартбаев, сообщив, что
уставный капитал ГНПФ планируется увеличить в
2�3 раза и что «происходить это может поэтапно».

По информации А.Секенова, в 2006г. собствен�
ный капитал фонда вырос на 80,2% и составил на 1
янв. 2007г. 4 млрд. 82 млн. тенге. Число вкладчи�
ков по обязательным пенсионным взносам возро�
сло на 3,3% – до 2 млн. 378,890 тыс.чел., пенсион�
ные накопления вкладчиков в пред.г. увеличились
на 29,7% – до 163,7 млрд. тенге, пенсионные вы�
платы – на 24,5%, до 12,6 млрд. тенге.

На начало тек.г. в республике функционирова�
ло 14 НПФ. Инвестиционное управление пенси�
онными активами НПФ осуществляли 12 органи�
заций, из них 5 НПФ, имеющих лицензию на са�
мостоятельное управление пенсионными актива�
ми: АО «Накопительный пенсионный фонд
«ГНПФ», АО «НПФ Народного банка Казахста�
на», АО «НПФ БТА Казахстан», АО «НПФ «Капи�
тал» и АО «НПФ «Казахмыс». Накопительная пен�
сионная система действует в Казахстане с 1998г.
Она действует наряду с солидарной пенсионной
системой, действующей в модифицированном ви�
де с советского времени. Официальный курс на 19
фев. – 124,32 тенге /1 долл. Интерфакс, 19.2.2007г.

– Правительство Казахстана планирует уделять
особое внимание вопросам развития конкуренции
в экономике страны, говорится в докладе о про�
грамме работы кабинета министров на 2007�09гг.

В связи с этим правительство намерено опреде�
лить отрасли экономики с недостаточно развитым
уровнем конкуренции, вести работу по снижению
степени монополизации рынка, устранению
барьеров, препятствующих выходу на рынок но�
вых компаний. Предполагается принимать меры
по проведению институционального преобразова�
ния антимонопольного органа, а также развитию
биржевой торговли.

«Правительство предусматривает регулярный
анализ внутренних рынков товаров и услуг для
определения отраслей и секторов экономики, где
присутствуют необоснованная (искусственная)
монополизация рынка, высокая степень рыноч�
ной концентрации в одних руках», – подчеркива�
ется в докладе.

В железнодорожной отрасли будет устранена
аффилированность компаний с национальной
компанией «Казахстан темир жолы», действую�
щих в рамках одного товарного рынка, пересмо�
трена и оптимизирована структура услуг, а также
повышено их качество.

В электроэнергетической отрасли будет про�
должена работа по устранению аффилированно�
сти между генерирующими, передающими и энер�
госнабжающими организациями, а также введен
запрет сетевым организациям прямо или косвенно
владеть иными компаниями, пользующимися их
услугами.

«Существует проблема концентрации кредито�
вания по отраслям, так как основная доля выдан�
ных кредитов приходится на торговлю, строитель�
ство, непроизводственную сферу и индивиду�
альную деятельность, что может способствовать
«перегреву» отдельных отраслей экономики», –
отмечается в докладе. По мнению авторов доку�
мента, казахстанские банки второго уровня не
стремятся финансировать проекты в обрабаты�
вающей промышленности, что сказывается на
процессе диверсификации экономики.

«Сегодня отсутствуют конкретные результаты
по крупным системообразующим инвестицион�
ным проектам, направленным на диверсифика�
цию экономики страны», – говорится в докумен�
те.

Экономика страны продолжает развиваться в
условиях большого притока иностранной валюты,
роста объема внешнего заимствования реального
и банковского секторов, а также иностранных ин�
вестиций.

«Все это оказывает инфляционное давление на
экономику и обменный курс тенге в сторону укре�
пления, создается угроза для финансовой стабиль�
ности экономики», – подчеркивают правитель�
ственные аналитики.

В документе говорится, что дальнейшее расши�
рение кредитного портфеля за счет иностранного
капитала может негативно отразиться на качестве
активов банков и хозяйствующих субъектов в слу�
чае замедления роста экономики и ухудшения
конъюнктуры мировых рынков.

В докладе также указывается, что правитель�
ство Казахстана намерено активно привлекать го�
сударственные холдинги «Самрук» и «Казына» к
развитию фондового рынка. Правительство выра�
ботает механизм повышения активности фондо�
вого рынка Казахстана, что позволит диверсифи�
цировать источники привлечения капитала, сни�
зить его стоимость и расширить перечень финан�
совых инструментов для населения. Интерфакс,
9.2.2007г.

– Объем прямых иностранных инвестиций в
Казахстан в 2006г. вырос по сравнению с 2005г. на
45,5%. Как сообщил председатель правления На�
ционального банка республики Анвар Сайденов
на пресс�конференции в среду в Алма�Ате, вало�
вой приток прямых иностранных инвестиций в
страну в 2006г. составил 9,6 млрд.долл. по сравне�
нию с 6,6 млрд.долл. в 2005г.

Объем инвестиций в основной капитал в Ка�
захстане в 2006г. вырос по сравнению с показате�
лем 2005г. на 10,6% – до 2 трлн. 810,3 млрд. тенге.
В пред.г. основными источниками вложения
средств в основной капитал являлись собственные
средства хозяйствующих субъектов – 60,1% и ино�
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странные инвестиции – 19,7%. Бюджетные сред�
ства составили 12,4%, заемные – 7,8%.

Наиболее привлекательными отраслями для
инвестиций в Казахстане являются добыча нефти
и природного газа – 32,9% от общего объема инве�
стиций в основной капитал, операции с недвижи�
мым имуществом – 21%, транспорт и связь –
13,5%, обрабатывающая промышленность –
11,3%. Интерфакс, 7.2.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов поручил руководству АО «Казахстанский хол�
динг по управлению государственными активами
«Самрук» активизировать работу по развитию на�
ционального фондового рынка.

«Некоторые подвижки были в пред.г. (в этом
вопросе). Они шли в натугу, тяжело они проходи�
ли, сопротивление было, и много было вопросов.
В целом (...) я ставлю перед вами задачу в 2007г.
усилить эту работу», – сказал К.Масимов, высту�
пая в среду на коллегии госхолдинга.

«То есть мы должны, в первую очередь, наш ка�
захстанский фондовый рынок развивать», – доба�
вил премьер.

В качестве положительного примера он привел
продажу в конце 2006г. населению республики ча�
сти госпакета акций компании «Казахтелеком» (в
структуре «Самрука»). Вместе с тем глава прави�
тельства обратил внимание на недостаточную
разъяснительную работу госхолдинга среди граж�
дан о преимуществах покупки акций «Казахтеле�
кома».

К.Масимов заявил о необходимости продажи
небольших пакетов инвестиционно привлекатель�
ных казахстанских компаний среди как можно
большего числа граждан республики. «В целом за�
дача, чтобы наш каждый гражданин – все 15 млн.
365 тыс.долл. (я смотрел по последней статистике)
– имел возможность хоть небольшим пакетом ак�
ций обладать», – отметил он.

Одной из задач госхолдинга «Самрук» является
эффективное управление входящими в его состав
нацкомпаниями с дальнейшим выводом их акций
на фондовый рынок. Председатель правления хол�
динга «Самрук» Сауат Мынбаев сказал на колле�
гии, что «шаги в этом направлении (по развитию
фондового рынка) приняты, однако следует
учесть, что холдинг не сможет один обеспечить на�
сыщение корпоративного фондового рынка».

«Во�первых, – отметил он, – есть ограничения
на приватизацию и реализацию стратегических
активов – это магистральные железные дороги,
нефтепроводы, газопроводы, линии электропере�
дачи».

«Во�вторых, не стоит спешить с выводом на
фондовый рынок компаний, не прошедших про�
цедуры по кардинальному улучшению корпора�
тивного управления, поскольку это риск для инве�
сторов – раз, и стоимость этих компаний изна�
чально будет занижена – два. Как минимум, эти
компании должны пройти огромную подготови�
тельную работу», – подчеркнул С.Мынбаев. При
этом он отметил, что «мы можем уже увеличить
свое присутствие на внутреннем корпоративном
рынке долговых обязательств».

В собственности госхолдинга «Самрук» в на�
стоящее время, в частности, находятся госдоли
«Казахтелекома», АО «Казпочта», компании по
управлению электрическими сетями АО Kegoc,
нефтегазовой компании АО «НК «КазМунайГаз»

и железнодорожной компании АО «Казахстан те�
мир жолы». «Казпочта», Kegoc, «КазМунайГаз» и
«Казахстан темир жолы» являются полностью го�
сударственными компаниями.

Согласно постановлению правительства от 24
окт. 1906г., в госхолдинг должны быть переданы
госакции еще 17 компаний, в т.ч. стратегических
отраслей экономики, в частности, казахстанско�
британского СП Air Astana (госпакет в 51%). Гос�
доли 14 из этих АО уже переданы в собственность
«Самрука». Интерфакс, 24.1.2007г.

– Объем портфеля инвестиционных проектов
государственных институтов развития Казахстана,
входящих в АО «Фонд устойчивого развития «Ка�
зына», на начало 2007г. превысил 4 млрд.долл., го�
ворится в сообщении фонда «Казына».

«На 1 янв. 2007г. инвестиционный портфель
национальных институтов составил 149 одобрен�
ных к финансированию проектов на 4,1
млрд.долл., при этом доля участия институтов ра�
звития в этих проектах составила 1,4 млрд.долл.
Профинансированы и финансируются 122 проек�
та общей стоимостью 2,8 млрд.долл. c участием
институтов развития в 1 млрд.долл.», – сообщает�
ся в пресс�релизе. Председатель правления АО
«Казына» Кайрат Келимбетов, выступая во втор�
ник на коллегии госфонда, сообщил, что «за II
пол. 2006г. проработан портфель инвестиционных
проектов на 13 млрд.долл.».

«Мы предполагаем, что уже в 2007г. по этому
портфелю институтами развития в целом будут
приняты решения на уровне имеющихся возмож�
ностей – это 2 млрд.долл.», – сказал глава АО.

Среди приоритетов в деятельности государ�
ственных институтов развития Казахстана он, в
частности, назвал вопросы региональной и отра�
слевой политики, привлечение транснациональ�
ных корпораций и проекты за рубежом.

Фонд «Казына» был создан в соответствии с
указом главы государства «О мерах по дальнейше�
му повышению конкурентоспособности нацио�
нальной экономики в рамках индустриально�ин�
новационной политики Казахстана» от 16 марта
2006г.

В составе фонда 7 институтов развития Казах�
стана: госбанк развития, инвестиционный и инно�
вационный фонды, госкорпорация по страхова�
нию экспортных кредитов и инвестиций, фонд ра�
звития малого предпринимательства, центр мар�
кетингово�аналитических исследований и компа�
ния «Казинвест». Интерфакс, 23.1.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов призвал комитет по защите конкуренции ми�
нистерства индустрии и торговли решительнее от�
стаивать интересы малого и среднего бизнеса.

«Комитет по защите конкуренции должен бо�
лее четкую и решительную позицию занимать,
особенно, в регионах. Тогда бизнес почувствует,
что он свободен, что нет административного да�
вления в регионе. А то иногда бизнес хорошо по�
скребешь, там власть вылезает. Власть поскре�
бешь, там какой�то бизнес�ресурс появляется. Вот
перед вами задача, чтобы этот вопрос на регио�
нальном уровне у нас решить», – заявил он в суб�
боту в ходе коллегии мининдустрии.

«Используйте институты конкуренции, чтобы
малый и средний бизнес работал. То есть та задача,
которая главой государства поставлена, чтобы 50�
60% в ВВП составлял малый и средний бизнес,

29 Ïðèâàòèçàöèÿ, èíâåñòèöèèwww.kazakhstan.polpred.ru



должна быть выполнена», – добавил К.Масимов.
Интерфакс, 20.1.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов предупредил о самых жестких санкциях в от�
ношении тех администраций регионов, которые
будут препятствовать созданию социально� пред�
принимательских корпораций (СПК).

«Я первые свои поездки по областям именно
делаю для того, чтобы помочь на самом высоком
уровне стартовать данному проекту (созданию
СПК). То есть три первых встречи у меня в обла�
стях – это Астана, Караганда, Кокшетау. Хочу
сказать, пользуясь сегодняшней трибуной: кто бу�
дет этот проект саботировать на уровне акиматов
(администраций), будет жестоко наказан. Я это га�
рантирую», – заявил он в субботу в Астане в ходе
коллегии министерства индустрии и торговли.

К.Масимов напомнил, что формирование в
республике СПК находится на особом контроле
главы государства Нурсултана Назарбаева. В ходе
заседания коллегии мининдустрии был заслушан
доклад председателя правления первой в Казах�
стане СПК «Сары�Арка» Альберта Рау.

Как сообщалось, деятельность данной СПК бу�
дет сосредоточена в Акмолинской, Карагандин�
ской областях, а также в Астане. На формирование
уставного капитала СПК «Сары�Арка» в 2007г. в
республиканском бюджете предусмотрены сред�
ства в 2 млрд. тенге (текущий 124,86/1 долл.). СПК
в республике создаются как своего рода регио�
нальные институты развития.

Деятельность СПК будет направлена на сокраще�
ние количества нерентабельных предприятий регио�
на, создание новых конкурентоспособных произ�
водств, повышение конкурентоспособности продук�
ции субъектов предпринимательства, повышение
производительности действующих предприятий.

Предполагается, что в СПК будут вовлечены
частные предприятия путем предоставления зе�
мельных участков под конкретные проекты, соз�
дания совместных предприятий, передачи комму�
нальной собственности в доверительное управле�
ние, продажи акций СПК.

По замыслу разработчиков этого проекта, от�
личием СПК от коммерческих корпораций станет
то, что прибыль СПК реинвестируется для реали�
зации социальных, экономических или культур�
ных нужд населения того или иного региона, в ин�
тересах которого корпорация создавалась. Всего в
республике предполагается создать семь СПК.

СПК также создаются в Кустанае (адмцентр
Кустанайской обл., на севере страны), Атырау
(адмцентр Атырауской обл., на западе), Актюбин�
ске (адмцентр Актюбинской обл., на западе),
Усть�Каменогорске (адмцентр Восточно�Казах�
станской обл.), Чимкенте (адмцентр Южно� Ка�
захстанской обл.), Алма�Ате. В Казахстане, насе�
ление которого превышает 15,3 млн.чел., 16 адми�
нистративно�территориальных единиц: два города
республиканского подчинения (Астана и Алматы)
и 14 областей. Интерфакс, 20.1.2007г.

– На этой неделе к расположенному в Казах�
стане филиалу Института «Открытое общество»
инвестиционного гуру и филантропа Джорджа
Сороса – Фонд Сорос – Казахстан – поступило
требование об уплате налогов за прошедший пе�
риод в 620 000 долл.

Обращаясь к региональным СМИ, пресс�се�
кретарь казахских налоговых властей сообщил,

что слушание дела будет проводиться в новом го�
ду.

«Суд также может наложить на фонд дополни�
тельные штрафы по невыплаченным налогам, а
уклонение от уплаты может привести к лишению
фонда лицензии», – объяснил он.

Однако Институт «Открытое общество», кото�
рый намерен продвигать открытые общества, что�
бы поддерживать образование, средства массовой
информации, общественное здравоохранение,
права человека и женщин, а также стимулировать
социальные, законодательные и экономические
реформы, заявил, что налоги были оплачены.

Считается, что заявление об уклонении от
уплаты налогов является политически мотивиро�
ванным и связано с поддержкой институтом про�
тестов против советского руководства в Грузии в
2003г.

В заявлении, сделанном в среду, Фонд Сорос –
Казахстан поддержал такую версию событий, от�
метив:

«Это разбирательство можно рассматривать как
попытку правительства вынудить Фонд Сорос –
Казахстан прекратить свою деятельность в Казах�
стане и закрыть свои двери для казахских граждан
и организаций».

Руководитель фонда Дариуш Зитек добавил в
интервью Associated Press:

«Если учесть, что они открыли дело после того,
как мы заплатили налоги, ясно, что для этого бы�
ли политические причины». Offshore.SU,
31.12.2004г.

ÔÈÍÀÍÑÛ, ÁÀÍÊÈ
– Банковский сектор Казахстана, возможно,

уже пережил худший период кредитных проблем,
связанных с кризисом в области ипотеки subprime
в США, считает главный экономист Европейского
банка реконструкции и развития (ЕБРР) Эрик
Берглоф.

К ипотеке subprime относятся кредиты, выдан�
ные заемщикам с низким уровнем кредитоспособ�
ности. Глобальный кредитный кризис, разразив�
шийся в июле, затронул казахские банки, которые
агрессивно привлекали средства на международ�
ных долговых рынках, чтобы профинансировать
дальнейший рост.

Агентство Standard & Poor’s понизило суверен�
ный рейтинг Казахстана из�за проблем в области
кредитования, а в прошлом месяце правительство
страны сократило прогноз роста ВВП на 2008г.,
что может говорить о том, что кризис в сфере кре�
дитования оказывает влияние на экономику в це�
лом.

Однако Берглоф отметил, что центробанк Ка�
захстана многое сделал для того, чтобы предоста�
вить экстренные средства банковской системе.
«Это была в большей степени краткосрочная про�
блема с ликвидностью, а не долгосрочная», – ска�
зал он.

Берглоф заметил, что пока слишком рано тру�
бить «отбой». «Надеюсь, что мы уже видели самое
худшее, но гарантии нет», – сказал он. По мнению
Берглофа, казахские банки значительно пострада�
ли в результате кредитного кризиса отчасти из�за
того, что они стали слишком большими, чтобы ре�
гуляторы могли за ними наблюдать.

«Это распространено в экономиках с богатыми
(сырьевыми) ресурсами: сырьевой и банковский
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секторы растут и становятся слишком большими
для институтов, которые должны наблюдать за ни�
ми и регулировать их», – сказал он.

Темпы роста экономики Казахстана в послед�
нее время составляли 10% в годовом исчислении
на фоне роста цен на нефть и металлы, добывае�
мые в стране.

По мнению Берглофа, непосредственное влия�
ние проблем в секторе subprime в США на Цен�
тральную Азию будет ограниченным.

Однако ипотечный кризис может побудить
банки региона переоценить риски. Хотя это явля�
ется здоровым шагом, компании и потребители
могут испытать на себе его воздействие, сказал
Берглоф. Рейтер, 10.12.2007г.

– Шестой комитет Генеральной ассамблеи Ор�
ганизации Объединенных Наций принял резолю�
цию о предоставлении Евразийскому банку разви�
тия (ЕАБР) статуса наблюдателя в Генеральной
ассамблее. В ближайшее время Генассамблея
ООН должна утвердить это решение Шестого ко�
митета. Об этом сообщили в пресс�службе ЕАБР.

Предоставление такого статуса позволит, банку
участвовать в сессиях и работе Генеральной ассам�
блеи ООН и сотрудничать на качественно новом
уровне с ее специализированными институтами.
ЕАБР получит возможность существенного рас�
ширения деятельности в рамках международных
кредитно�финансовых отношений. Как сообщает
пресс�служба ЕАБР, официальный представитель
МИД Российской Федерации Михаил Камынин
отметил, что принятие Шестым комитетом ГА
ООН резолюции о предоставлении Евразийскому
банку развития статуса наблюдателя в Генераль�
ной ассамблее ООН явилось несомненным под�
тверждением признания банка в качестве дей�
ственного международного финансового институ�
та развития. В практическом плане, такое решение
позволит Евразийскому банку развития активизи�
ровать сотрудничество со специализированными
институтами ООН, участвовать в программах, на�
правленных на увеличение потока инвестиций в
государства�участники банка, на развивающиеся
рынки в целом.

«Скорейшее увеличение количества участни�
ков банка и придание ему статуса наблюдателя в
Генассамблее ООН выведут Евразийский банк ра�
звития в число одного из крупнейших междуна�
родных финансовых институтов на евразийском
пространстве. Уже сегодня проектный портфель
банка – один из самых значительных в регионе, а
ключевая цель работы банка – реальное развитие
экономик стран региона – делает Евразийский
банк развития привлекательным партнером по ря�
ду крупных инвестиционных проектов в Цен�
тральной Азии», – цитирует пресс�служба зампред
правления ЕАБР Никиту Толстикова.

Евразийский банк развития, являясь междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, призван стать одним из клю�
чевых элементов финансовой инфраструктуры на
евразийском пространстве, эффективным инве�
стиционным механизмом развития сотрудниче�
ства стран�участниц, углубления интеграционных
процессов и стимулирования социально�эконо�
мического развития, в т.ч., государств�членов
ЕврАзЭС. ИА Regnum, 31.10.2007г.

– Низкая роль банковских систем стран ЕврАз�
ЭС вызывает их значительную зависимость от
международных рынков ссудных капиталов. Об
этом сегодня, 31 окт., в Алма�Ате, в ходе круглого
стола «Перспективные направления и механизмы
региональной интеграции стран ЕврАзЭС» заяви�
ла старший научный сотрудник Центра проблем
глобализации и интеграции Института экономики
РАН Анна Абалкина.

Она сообщила, что в России уже каждый вто�
рой кредит выдается зарубежным банком, а доля
внешних заимствований в пассивах казахстанских
банков возросла до 52%. Негативные последствия
такой зависимости банковская система Казахста�
на смогла ощутить на себе в этом году, когда в ре�
зультате ипотечного кризиса в США и последо�
вавшего за ним кризиса ликвидности рейтинговые
агентства пересмотрели суверенный рейтинг Ка�
захстана в сторону его понижения. «Это было вы�
звано ожидаемыми трудностями с ресурсами ка�
захстанских банков, которые в ближайшие полго�
да должны погасить задолженность на 10
млрд.долл.», – сказала Анна Абалкина. ИА Reg�
num, 31.10.2007г.

– Правительство Казахстана определило ис�
точники финансирования выкупа акций казах�
станских компаний, обращающихся на междуна�
родных фондовых биржах.

Как сообщил министр экономики и бюджет�
ного планирования республики Бахыт Султанов
журналистам после заседания правительства во
вторник, на приобретение акций казахстанских
компаний, обращающихся на международных
фондовых биржах, правительство Казахстана
предлагает направить часть средств республи�
канского бюджета�2007, предусмотренных на
финансирование государственных АО «Фонд
устойчивого развития «Казына» и АО «Нацио�
нальный научно�технический холдинг «Сам�
гау».

«У нас будут два института – фонд «Казына» и
холдинг «Самгау», которые будут использовать
инструмент приобретения акций казахстанских
компаний», – сказал министр.

В пакете поправок в действующий республи�
канский бюджет, подготовленных правитель�
ством, предусматривается увеличить расходы хол�
динга «Самгау» на 12,2 млрд. тенге, фонда «Казы�
на» – на 122 млрд. тенге.

Б.Султанов отметил, что часть этих средств и
будет направлена на выкуп акций.

Глава госфонда «Казына» Кайрат Келимбетов
сообщил журналистам, что для выкупа акций
фонд также может привлечь зарубежные заим�
ствования и использовать софинансирование
международных финансовых институтов.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
ранее поставил перед правительством задачу по
выкупу акций казахстанских компаний на миро�
вых рынках в связи со снижением рейтингов Ка�
захстана и соответственно снижением стоимости
акций местных компаний.

Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s 8 окт. понизило долгосрочный рей�
тинг Казахстана по обязательствам в иностранной
валюте до BBB� с BBB. Прогноз – «стабильный».

S&P понизило долгосрочный и краткосрочный
рейтинги республики по обязательствам в нацио�
нальной валюте до BBB/A�3 с BBB+/A�2.
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В последние годы IPO на Лондонской фондо�
вой бирже провели Kazakhmys, KazakhGold, Cha�
gala Group, ShalkiyaZinc, Kazakhstan Kagazy, АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз», Альянс банк,
Казкоммерцбанк, Народный банк. Официальный
курс на 16 окт. – 120,66 тенге/ 1долл. Интерфакс,
16.10.2007г.

– Государства�участники Евразийского эконо�
мического сообщества (ЕврАзЭС) успешно спра�
вляются с обеспечением стабильной ситуации на
финансовых рынках, считает зампределя Цен�
трального банка России Олег Можайсков. «Все
страны достаточно благополучно «выруливают» и
выходят из этого, может, не кризиса, скажем так,
– трудного положения», – сказал он на пресс�кон�
ференции в четверг в Алма�Ате.

«Фактически кризис, который возник как кри�
зис ипотеки, дошел до Восточной Европы и Сред�
ней Азии, но не в виде кризиса ипотечного, а в ви�
де кризиса международной банковской ликвидно�
сти. Это значит, что многие крупные операторы,
крупные банки, во�первых, потерпев на Западе
убытки, стали очень трепетно и осторожно отно�
ситься к предоставлению кредитов вообще куда�
либо. И, тем более, в предоставлении кредитов
банкам тех стран, которые называются развиваю�
щимися рынками, в т.ч. и странам ЕврАзЭС. Поэ�
тому определенные сложности, возникшие на
межбанковском рынке, практически совсем не
связаны с ипотекой», – считает он.

По его мнению, трудности, которые испытыва�
ли банки стран ЕврАзЭС, связаны с тем, что их
кредитная политика была основана на долгосроч�
ных намерениях, прогнозах и планах.

«Банки столкнулись с тем, что уже не могли ре�
финансировать свои активы, опираясь на те заем�
ные каналы, которые изначально послужили как
бы источником приобретения или покупки этих
активов. И в этих условиях наши центральные
банки – к примеру, и в России, и в Казахстане –
выступили в поддержку национального банков�
ского сектора путем предоставления рефинанси�
рования», – отметил он.

Зампред ЦБ РФ подчеркнул, что «это, есте�
ственно, нарушает нормальное течение кредитных
процессов, функционирование банковской систе�
мы, но это совершенно не критично».

По его словам, «в России сейчас возникшая па�
ника пошла на убыль, хотя потребность в допол�
нительной ликвидности, в дополнительных кре�
дитных ресурсах для поддержания тех портфелей
кредитов, которыми банки располагали, сохраня�
ется некоторое время».

Принявший участие в пресс�конференции зам�
пределя правления Национального банка Казах�
стана Медет Сартбаев отметил, что «во всех стра�
нах структура кредитных портфелей неодинако�
ва». «И в той или иной мере чувствительность каж�
дой страны в отдельности на те или иные процес�
сы, которые проходят на международных финан�
совых рынках, тоже разная», – сказал он. Интер�
факс, 12.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поручил правительству рассмотреть вопрос о вы�
купе акций казахстанских компаний, обращаю�
щихся на международных фондовых биржах, в
связи снижением суверенных рейтингов страны.

Как заявил глава государства, понижение рей�
тингов Казахстана агентством Standard & Poor’s

необъективно. «Она (оценка S&P) не объективна,
она спекулятивна», – сказал Н.Назарбаев. Это
игра специальных компаний, которые есть, для
понижения, потом выкупа акций казахстанских
компаний, считает президент.

Н.Назарбаев считает, что в снижении рейтин�
гов республики отчасти виноваты и казахстанские
эксперты и руководители отечественных банков,
которые не вели соответствующую пропаганду о
положительном состоянии экономики Казахста�
на. «Наши банкиры, наши эксперты не удосужи�
лись поработать с международными экспертами и
показать обратное, что никакого ухудшения си�
туации нет», – заявил президент.

«Больше надо говорить о состоянии экономи�
ки, говорить, что ничего такого опасного в Казах�
стане нет, нет реальной основы для снижения рей�
тингов казахстанских банков», – подчеркнул глава
государства.

Министр экономики и бюджетного планирова�
ния Казахстана Бахыт Султанов пояснил, что по�
нижение рейтингов Казахстана повлияло на стои�
мость акций казахстанских эмитентов, в т.ч. и
коммерческих банков. В этой связи глава государ�
ства и дал данное поручение правительству и фон�
ду «Казына».

«Речь шла о том, что кризис на мировых фи�
нансовых рынках повлиял на доступность казах�
станских банков к кредитным ресурсам, и это со�
ответственно отразилось на стоимости акций ка�
захстанских банков, и соответственно, всех других
казахстанских эмитентов, которые сегодня обра�
щаются на международных финансовых рынках»,
– сказал Б.Султанов.

«Поэтому глава государства дал поручение пра�
вительству отработать механизмы, продумать по
финансовой обеспеченности данного вопроса в
части выкупа казахстанских акций на междуна�
родных финансовых рынках», – сообщил ми�
нистр.

Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s в минувший понедельник понизило
долгосрочный рейтинг обязательств в иностран�
ной валюте Казахстана до BBB�» с BBB. Прогноз –
«стабильный».

S&P понизило долгосрочный и краткосрочный
рейтинги республики по обязательствам в нацио�
нальной валюте до BBB/A�3» с BBB+/A�2».

Рейтинги были выведены из списка Cre�
ditWatch, куда были помещены 2 окт. 2007г.

Агентство подтвердило краткосрочный рей�
тинг Казахстана по обязательствам в иностранной
валюте на уровне A�3» и рейтинг по национальной
шкале на уровне kzAAA.

В последние годы IPO на Лондонской фондо�
вой бирже провели Kazakhmys, KazakhGold, Cha�
gala Group, ShalkiyaZinc, Kazakhstan Kagazy, АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз», «Альянс
Банк», «Казкоммерцбанк», «Народный банк».
Интерфакс, 12.10.2007г.

– Старбанк (Ямало�Ненецкий автономный
округ), дочерняя структура казахстанского хол�
динга Seimar Alliance Financial Corporation (Safc),
откроет филиал в Москве. Как сообщила пресс�
служба Старбанка, Главное управление Централь�
ного банка РФ по Тюменской обл. 4 окт. 2007г. за�
регистрировало московский филиал банка.

В сообщении говорится, что на первом этапе
филиал будет заниматься обслуживанием VIP�
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клиентов и сотрудников холдинга в Москве. Фи�
лиал начнет операции по обслуживанию клиентов
в третьей декаде окт. 2007г.

Филиал открыт в рамках программы развития
региональной сети. Кредитная организация пре�
доставляет услуги, в городах Ноябрьск, Губкин�
ский, Муравленко, Салехард, Омск, Уфа, Челя�
бинск, Екатеринбург, Тюмень. Новые офисы пла�
нируется открыть в Нижневартовске, Сургуте и
Самаре, говорится в пресс�релизе.

В июне 2007г. Seimar Alliance Financial Corpora�
tion сообщила о приобретении 92,75% акций
Старбанка.

Safc является холдинговой управляющей ком�
панией, созданной инвестиционной группой Sei�
mar в дек. 2006г. и владеющей контрольными па�
кетами акций (долями) в дочерних компаниях и
банках: казахстанском Альянс банке, FinanceCre�
ditBank (Киргизия), финансовых брокерах «Аль�
янс Финанс» и Alliance Retail Group, финансовой
компании «Альянс Капитал».

Старбанк по итогам I пол. 2007г. занял 377 ме�
сто по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
100», подготовленном «Интерфакс� ЦЭА». Интер�
факс, 12.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
на совещании с членами правительства в четверг
распорядился создать своего рода стабилизацион�
ный фонд для поддержки банков второго уровня,
сообщил источник, принимавший участие в этом
заседании.

«Объем фонда составит 4 млрд.долл. Эти сред�
ства в случае необходимости будут направлены для
поддержки прежде всего тех банков, которые кре�
дитовали долевое строительство жилья, проекты
малого и среднего бизнеса и индустриальные про�
екты», – сказал источник.

«Это будет некий страховочный фонд, который
правительство должно аккумулировать в создав�
шихся непростых для банковского сектора усло�
виях», – отметил собеседник агентства. «И эти
средства будут использованы только при необходи�
мости, т.е. если у банков не хватит собственных сил
справиться с ситуацией», – подчеркнул источник.

в последнее время в банковском секторе респу�
блики возникли проблемы, обусловленные кри�
зисными явлениями на мировых финансовых
рынках. Интерфакс, 11.10.2007г.

– Национальный банк Казахстана заявляет о
прекращении оттока средств населения из банков,
наблюдавшегося в течение последних месяцев, и
отмечает тенденцию к некоторому росту объема
депозитов физлиц в банковской системе с конца
сентября.

«По депозитам физлиц можно сказать, что за
сентябрь они понизились на 3%. Стабилизация
определенная наступила в конце сентября с депо�
зитами, и надеюсь, что эта тенденция сохранит�
ся», – сказал председатель правления Нацбанка
Анвар Сайденов на пресс�конференции в Алма�
Ате в среду.

По данным Нацбанка, общий объем депозитов
резидентов в банковской системе в авг. 2007г. по
сравнению с июлем сократился на 1% – до 3 трлн.
766 млрд. тенге, в январе�августе этот показатель
вырос на 22,4%. В т.ч. депозиты резидентов – юри�
дических лиц в августе сократились на 0,9% – до 2
трлн. 328,8 млрд. тенге, депозиты резидентов – фи�
зических лиц – на 1%, до 1 трлн. 437,2 млрд. тенге.

В целом депозиты (физических и юрлиц) в на�
цвалюте сократились за авг. на 6,1% – до 2 трлн.
614,9 млрд. тенге, депозиты в иностранной валюте
– увеличились на 13,1%, до 1 трлн. 151,2 млрд.
тенге. В результате удельный вес депозитов в тенге
снизился с 73,2% до 69,4%.

По информации Нацбанка, динамика ставок
по депозитам банков характеризовалась постепен�
ным повышением. Средневзвешенная ставка воз�
награждения по тенговым срочным депозитам не�
банковских юридических лиц в августе составила
6,6% (в июле – 4%), а по депозитам физических
лиц – 10,2% (10,5% соответственно).

«Это и понятно, т.к. банки в условиях сокраще�
ния ликвидности пытаются бороться за привлече�
ние депозитов повышением своих ставок», – про�
комментировал эти показатели А.Сайденов. Ин�
терфакс, 10.10.2007г.

– Совет Евразийского банка развития (ЕАБР)
утвердил стратегию развития банка на 2008�10гг.,
сообщается в пресс�релизе финансового учрежде�
ния.

В соответствии со стратегией, его инвести�
ционный портфель на конец 2007г. достигнет 661
млн.долл., на конец 2008г. – 1,890 млрд.долл., на
конец 2009г. – 3,5 млрд.долл., на конец 2010г. –
4,550 млрд.долл. Инвестиционный портфель
ЕАБР равняется 221,5 млн.долл.

Приоритетными отраслями инвестирования
ЕАБР в предстоящие три года станут электроэнер�
гетика (генерация, распределение), водно�энерге�
тический комплекс, транспортная инфраструкту�
ра, а также высокотехнологичные и инновацион�
ные отрасли.

ЕАБР также намерен в ближайшие годы рас�
ширить круг участников банка.

В заседании совета банка приняли участие его
председатель, министр промышленности и энер�
гетики РФ Виктор Христенко, зампределя совета
ЕАБР, министр индустрии и торговли Казахстана
Галым Оразбаков, член совета, глава казахстан�
ского госфонда «Казына» Кайрат Келимбетов, а
также председатель правления ЕАБР Игорь Фино�
генов.

По словам В.Христенко, приведенным в пресс�
релизе, Евразийский банк развития будет более
тесно сотрудничать с исполнительными органами
Евразийского экономического сообщества и СНГ.
«Мы рассчитываем, что банк получит статус на�
блюдателя при Генеральной ассамблее ООН», –
добавил он.

И.Финогенов отметил, что «за год с небольшим
работы банка достигнуты ощутимые результаты».
«В приоритетных отраслях мы уже сейчас способ�
ны на равных конкурировать в рамках СНГ с кру�
пнейшими мировыми банками развития – Все�
мирным банком, ЕБРР, Исламским банком», –
сказал председатель правления банка, слова кото�
рого приводятся в пресс� релизе.

«Инвестиционный потенциал ЕАБР растет с
каждым годом. Уверен, что к 2010г. мы станем вто�
рым по объемам проектов банком развития в Рос�
сии и третьим – в Казахстане», – отметил он.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
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экономических связей. Уставный капитал ЕАБР
составляет 1,5 млрд.долл. Интерфакс, 9.10.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк приобрел
50% уставного капитала российской инвесткомпа�
нии «Ист Кэпитал», говорится в сообщении бан�
ка, размещенном на сайте Лондонской фондовой
биржи (LSE). Сделка состоялась 4 окт.

В ближайшее время уставный капитал «Ист Кэ�
питал» будет увеличен до 1 млрд. руб., что позво�
лит ей войти в число десяти крупнейших инвес�
ткомпаний России. Название компании планиру�
ется изменить на East Kommerts.

ИК «Ист Кэпитал» является профучастником
рынка ценных бумаг. Имеет офисы в Санкт�Пе�
тербурге, Сургуте, Оренбурге, Липецке, Вороне�
же, Калининграде, Кемерово, Ростове�на�Дону,
Ставрополе, Чебоксарах, Уфе. ИК

«Ист Кэпитал» поддерживает тесные партнер�
ские отношения с Москоммерцбанком, предста�
вляющим в России интересы Казкоммерцбанка.

Казкоммерцбанк по итогам 2006г. занял 4 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди бан�
ков Казахстана. Интерфакс, 9.10.2007г.

– Ужесточение кредитной политики банков
Казахстана может стать одни из факторов, кото�
рые приведут к замедлению экономического роста
в стране, сообщил председатель правления Нац�
банка Казахстана Анвар Сайденов журналистам в
понедельник.

Он отметил, что ужесточение кредитной поли�
тики выражается, в частности, в сокращении вы�
дачи кредитов казахстанскими банками в связи с
мировым кризисом на рынке ликвидности.

«Такие факторы, как сокращение кредитной
активности, замедление роста активов банков,
должны дать (отрицательный) эффект. Я думаю,
что правительство может, в принципе, пересмо�
треть прогноз роста ВВП, потому что кредитная
деятельность банков являлась очень важным ис�
точником экономического роста», – сказал
А.Сайденов.

В сентябре правительство Казахстана увеличи�
ло прогноз роста ВВП по итогам 2007г. до 9,9%.
Объем ВВП, согласно прогнозу, составит 12 трлн.
660,8 млрд. тенге. Первоначально реальный рост
ВВП на 2007г. правительство прогнозировало на
уровне 8,6%, в мае он был увеличен до 9,7%. Офи�
циальный курс на 8 окт. – 120,94 тенге/ 1долл. Ин�
терфакс, 8.10.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s сообщило, что поставило на кон�
троль с негативным прогнозом рейтинги Казах�
стана по обязательствам в иностранной и нацио�
нальной валюте.

Как говорится в пресс�релизе агентства, воз�
можность пересмотра рейтингов связана с опасе�
ниями по поводу негативного влияния, которое
может оказать на банковскую систему Казахстана
неблагоприятная ситуация на мировом финансо�
вом рынке.

Нетто�задолженность финансовой системы
выросла с 15% от общего объема поступлений в
рамках платежного баланса в 2003г. до ожидаемых
57% к концу 2007г. «Снижение ликвидности будет
способствовать, как ожидается, значительному за�
медлению темпов роста кредитования, снижая об�
щие темпы развития казахстанской экономики и

потенциально воздействуя на качество активов в
будущем», – приводится в пресс�релизе мнение
эксперта агентства.

Возможный рост рисков, связанных с рефи�
нансированием банков, которые тесно связаны с
государством, может повлиять на его кредитоспо�
собность, не исключает агентство.

Рейтинг Казахстана составляет BBB/A�3 по
обязательствам в иностранной валюте и BBB+/A�
3 – в национальной. На контроль с возможностью
понижения поставлены также рейтинги ряда фи�
нансовых организаций страны: Банка развития
Казахстана, АО «Казпочта», АО «Аграрная кре�
дитная корпорация», АО «Казахстанский фонд га�
рантирования ипотечных кредитов».

Агентство намерено завершить анализ рейтин�
гов до 9 окт. «Учитывая прочное финансовое по�
ложение правительства, изменение долгосрочных
рейтингов вряд ли превысит одну ступень», – го�
ворится в пресс�релизе. Интерфакс, 3.10.2007г.

– Ведущий мировой поставщик индексов
агентство Standard & Poor’s (S&P) объявило в сре�
ду о включении Казахстана в S&P/IFCG Frontier
Index с 1 дек. 2007г.

«В последние годы рынок акций Казахстана де�
монстрировал впечатляющий рост. На 31 июля
2007г. в биржевом листинге состояло 67 компаний
с совокупной рыночной капитализацией 70
млрд.долл. Это больше, чем капитализация таких
развивающихся рынков, как Чехия и Венгрия, на
которых международные инвесторы работают уже
много лет», – отмечается в распространенном со�
общении S&P.

Индекс S&P/IFCG Frontier входит в семейство
S&P Emerging Market Indices и является уникаль�
ным индикатором состояния рынков акций кате�
гории Frontier Markets. К этой категории относят�
ся рынки, небольшие по размеру, с низкой лик�
видностью или только начинающие привлекать
внимание международных инвесторов.

«Из 23 стран, входящих в S&P/IFCG Frontier
Index, по размеру рынка Казахстан занимает 2
место, уступая лишь Украине. В текущем листин�
ге Казахстанской фондовой биржи имеется 14
компаний с капитализацией свыше 1
млрд.долл.», – подчеркивают аналитики рейтин�
гового агентства.

По их мнению, ликвидность казахстанского
рынка также является «относительно высокой».
«Из всех стран�участников S&P/IFCG Frontier In�
dex лишь Вьетнам имеет более высокие годовые
торговые обороты в стоимостном выражении.
Если сравнивать с «традиционными» развиваю�
щимися рынками, то по этому показателю Казах�
стан опережает, например, Аргентину и Перу», –
указывается в сообщении.

«Включение Казахстана в S&P/IFCG Frontier
Indices отражает растущее значение казахстанских
компаний для широких, диверсифицированных
глобальных портфелей, – отметил директор по
индексам развивающихся рынков Standard & Po�
or’s Табер Джонсон. – Казахстан сразу займет за�
метное место среди других рынков категории
Frontier Markets с учетом его растущей рыночной
капитализации и относительно высокой ликвид�
ности. Включение в индексы Standard & Poor’s –
адекватный отклик на растущий интерес ино�
странных инвесторов к такому важному новому
рынку, как Казахстан».
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Помимо S&P/IFCG Frontier Index Казахстан
представлен в некоторых других индексных про�
дуктах Standard & Poor’s. Четыре казахстанских
компании включены в S&P/IFCG Extended Fronti�
er 150 Index – первый полностью инвестиционный
индекс по рынкам категории Frontier Markets.

Индексная служба Standard & Poor’s, мировой
лидер в области предоставления индексов и ин�
дексных данных, поддерживает обширное семей�
ство инвестиционных и эталонных индексов, от�
вечающих на самые различные запросы инвесто�
ров. В семейство индексов S&P среди прочих вхо�
дят индекс S&P 500 (с ним напрямую связаны пас�
сивно управляемые активы на 1,3 трлн.долл.; на
него ориентируются активно управляемые фонды
общим объемом 4,8 трлн.долл.) и индекс S&P Glo�
bal 1200 (сводный индекс, включающий основные
индексы семи крупнейших регионов и стран ми�
ра). Интерфакс, 3.10.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s сообщило, что поставило на кон�
троль с негативным прогнозом рейтинги Казах�
стана по обязательствам в иностранной и нацио�
нальной валюте.

Как говорится в пресс�релизе агентства, воз�
можность пересмотра рейтингов связана с опасе�
ниями по поводу негативного влияния, которое
может оказать на банковскую систему Казахстана
неблагоприятная ситуация на мировом финансо�
вом рынке.

Нетто�задолженность финансовой системы
выросла с 15% от общего объема поступлений в
рамках платежного баланса в 2003г. до ожидаемых
57% к концу 2007г.

«Снижение ликвидности будет способствовать
значительному замедлению темпов роста кредито�
вания, снижая общие темпы развития казахстан�
ской экономики и потенциально воздействуя на
качество активов в будущем», – приводится в
пресс�релизе мнение эксперта агентства.

Возможный рост рисков, связанных с рефи�
нансированием банков, которые тесно связаны с
государством, может повлиять на его кредитоспо�
собность, не исключает агентство.

Рейтинг Казахстана составляет BBB/A�3 по
обязательствам в иностранной валюте и BBB+/A�
3 – в национальной.

На контроль с возможностью понижения по�
ставлены также рейтинги ряда финансовых орга�
низаций страны: Банка развития Казахстана, АО
«Казпочта», АО «Аграрная кредитная корпора�
ция», АО «Казахстанский фонд гарантирования
ипотечных кредитов».

Агентство намерено завершить анализ рейтин�
гов до 9 окт. «Учитывая прочное финансовое по�
ложение правительства, изменение долгосрочных
рейтингов вряд ли превысит одну ступень», – го�
ворится в пресс�релизе. Интерфакс, 3.10.2007г.

– Акционеры казахстанского АТФ�банка на
внеочередном собрании во вторник приняли ре�
шение не конвертировать привилегированные ак�
ции в обыкновенные в соотношении 3:1, говорит�
ся в сообщении Prosperity Capital Management (ми�
норитарный акционер банка).

«В повестке дня общего собрания акционеров
АО «АТФ�банк» стоял вопрос об отмене решения
о конвертации привилегированных акций с коэф�
фициентом 3 привилегированные акции в 1 обык�
новенную (которое было принято на общем со�

брании акционеров 26 июля 2007г.) и вопрос о
принятии нового решения о конвертации приви�
легированных акций с таким же коэффициентом.
Общее собрание акционеров проголосовало за от�
мену указанного решения о конвертации и прого�
лосовало против принятия нового решения о кон�
вертации привилегированных акций», – говорит�
ся в сообщении.

В информации подчеркивается, что Prosperity
Capital Management всегда выступала против при�
нятого 26 июля 2007г. решения о конвертации и
приветствует принятые на сегодняшнем собрании
решения. «В случае сохранения их в силе и при
условии непринятия новых решений о конверта�
ции акций, подобных решению от 26 июля 2007г.,
они, безусловно, предотвращают нарушение прав
миноритарных владельцев привилегированных
акций, о которых неоднократно заявляла Prosperi�
ty, предотвращают ущерб развитию фондового
рынка Казахстана, снимают риски для UniCredit
как будущего участника фондового рынка Казах�
стана», – говорится в сообщении.

При этом Prosperity Capital Management отме�
чает, что если мажоритарные акционеры вновь
пожелают вернуться к вопросу о конвертации, то
она может быть проведена с коэффициентом 1 к 1.

Как сообщалось ранее, ряд международных ин�
весторов, вложивших денежные средства в приви�
легированные акции банка, среди которых Artra�
dis, East Capital, Prosperity Capital Management,
QVT Fund LP, а также управляющая пенсионными
активами казахстанская компания NUR�Trust,
выступили против осуществления принудитель�
ной конвертации акций с коэффициентом 3 к 1.
Инвесторы заявляли, что это решение было при�
нято незаконно, и утверждали, что в случае его ре�
ализации им будет причинен ущерб в размере свы�
ше 150 млн.долл.

В совокупности эти инвесторы владеют свыше
25% привилегированных акций банка. В июне
Bank Austria Creditanstalt, входящий в европей�
скую банковскую группу UniCredit, подписал со�
глашение о покупке контрольного пакета акций
АТФ�банка. Bank Austria Creditanstalt стремится к
приобретению 100% акций кредитной организа�
ции как у мажоритарных, так и миноритарных ак�
ционеров. Цена приобретения 100% уставного ка�
питала АТФ� банка составляет 2,275 млрд.долл.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 2.10.2007г.

– Акционеры казахстанского АТФ�банка на
внеочередном собрании во вторник приняли ре�
шение не конвертировать привилегированные ак�
ции в обыкновенные в соотношении 3:1, говорит�
ся в сообщении Prosperity Capital Management (ми�
норитарный акционер банка).

«В повестке дня общего собрания акционеров
АО «АТФ�банк» стоял вопрос об отмене решения
о конвертации привилегированных акций с коэф�
фициентом 3 привилегированные акции в 1 обык�
новенную (которое было принято на общем со�
брании акционеров 26 июля 2007г.) и вопрос о
принятии нового решения о конвертации приви�
легированных акций с таким же коэффициентом.
Общее собрание акционеров проголосовало за от�
мену указанного решения о конвертации и прого�
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лосовало против принятия нового решения о кон�
вертации привилегированных акций», – говорит�
ся в сообщении.

В информации подчеркивается, что Prosperity
Capital Management всегда выступала против при�
нятого 26 июля 2007г. решения о конвертации и
приветствует принятые на сегодняшнем собрании
решения.

«В случае сохранения их в силе и при условии
непринятия новых решений о конвертации акций,
подобных решению от 26 июля 2007г., они, безу�
словно, предотвращают нарушение прав минори�
тарных владельцев привилегированных акций, о
которых неоднократно заявляла Prosperity, пре�
дотвращают ущерб развитию фондового рынка
Казахстана, снимают риски для UniCredit как бу�
дущего участника фондового рынка Казахстана»,
– говорится в сообщении.

Prosperity Capital Management отмечает, что
если мажоритарные акционеры вновь пожелают
вернуться к вопросу о конвертации, то она может
быть проведена с коэффициентом 1 к 1.

Ряд международных инвесторов, вложивших
денежные средства в привилегированные акции
банка, среди которых Artradis, East Capital, Prospe�
rity Capital Management, QVT Fund LP, а также
управляющая пенсионными активами казахстан�
ская компания NUR�Trust, выступили против осу�
ществления принудительной конвертации акций с
коэффициентом 3 к 1. Инвесторы заявляли, что
это решение было принято незаконно, и утвер�
ждали, что в случае его реализации им будет при�
чинен ущерб в 150 млн.долл.

В совокупности эти инвесторы владеют свыше
25% привилегированных акций банка.

В июне Bank Austria Creditanstalt, входящий в
европейскую банковскую группу UniCredit, под�
писал соглашение о покупке контрольного пакета
акций АТФ�банка. Bank Austria Creditanstalt стре�
мится к приобретению 100% акций кредитной ор�
ганизации как у мажоритарных, так и миноритар�
ных акционеров. Цена приобретения 100% устав�
ного капитала АТФ� банка составляет 2,275
млрд.долл.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 2.10.2007г.

– АО «Страховая компания «Евразия» (СК
«Евразия») за сент. 2007г. выплатила 1 млрд. тенге
по страховым случаям, имевшим место на пред�
приятиях Республики Казахстан и Украины, пере�
дает агентство со ссылкой на сообщение пресс�
службы СК «Евразия».

Страховой случай, происшедший на украин�
ском металлургический комбинате, повлек за со�
бой убытки в 31 млн.долл. Доля АО «Страховая
компания «Евразия» в данном убытке составила 1
млн.долл.

Компания «Евразия» выплатила 822 млн. тенге
казахстанской электростанции, что составило
полную стоимость восстановления поврежденной
газовой турбины.

Страховая компания «Евразия» образована в
1995г. Активы компании на 1 июля 2007г. состави�
ли 28 857 млн. тенге. Собственный капитал соста�
вил 16 012 млн. тенге, чистые страховые резервы
равны 10 695 млн. тенге, страховые премии соста�

вили 12 731 млн. тенге. СК «Евразия» принимает
риски на перестрахование из более чем 45 стран
мира.

В 2006г. СК «Евразия» были присвоены рей�
тинги финансовой устойчивости от ведущего меж�
дународного рейтингового агентства A.M. Best на
уровне «B++» и кредитный рейтинг «bbb», прог�
ноз стабильный.

На момент публикации присвоенный АО «СК
«Евразия» рейтинг A.M.Best. является наивысшим
среди страховых организаций стран СНГ, Цен�
тральной и Восточной Европы. «Казахстан Сегод�
ня», 28.9.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) рас�
считывает в начале 2008г. получить разрешение
финрегуляторов Казахстана и Китая на создание
дочернего банка в г.Урумчи (административный
центр Синцзян�Уйгурского автономного района
на северо� западе КНР).

«На сегодня документы на стадии юридиче�
ского оформления. Мы ожидаем, что в начале
2008г. мы получим все необходимые разрешения
и от нашего регулятора, и от китайского с тем,
чтобы открыть банк в Урумчи, как мы и планиро�
вали», – сказал председатель правления БТА Ро�
ман Солодченко на брифинге в рамках VIII алма�
атинской межбанковской конференции «Быстро�
растущие банковские системы СНГ» в четверг в
Алма�Ате.

«В данном случае мы видим, что там есть воз�
можность для рынка, есть большие потоки, кото�
рые идут между Китаем и Казахстаном, причем
нарастающие. Поэтому в Китай мы продолжаем
двигаться», – отметил он.

«По СНГ мы также продолжаем оформлять
сейчас документы – в первую очередь, на наш
банк на Украине. Следующими, я думаю, будут
российские банки. (. .) В течение 2008г. мы будем
продолжать консолидацию», – добавил банкир.

БТА в начале этого года заявил о планах по соз�
данию дочернего банка в Китае. На первоначаль�
ном этапе в открытие «дочки» в КНР предполага�
ется инвестировать 150 млн.долл.

Банки – стратегические партнеры БТА осу�
ществляют свою деятельность на Украине, в четы�
рех регионах России, в Белоруссии, Грузии, Арме�
нии, Киргизии и Турции. Представительства БТА
работают в России, Китае, ОАЭ и на Украине.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто среди банков СНГ и 2 место среди банков Ка�
захстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 27.9.2007г.

– Национальный банк Казахстана с 1 окт. сох�
раняет ставку рефинансирования на уровне 9%,
сообщила пресс�служба банка.

«В соответствии с законом Республики Казах�
стан «О Национальном банке РК» правление Нац�
банка республики постановило установить с 1 окт.
2007г. официальную ставку рефинансирования на
уровне 9% годовых, сохранив ее на прежнем уров�
не», – говорится в сообщении, распространенном
пресс�службой в четверг.

«Сохранение официальной ставки рефинанси�
рования, несмотря на повышение уровня годовой
инфляции, направлено на сглаживание проблем с
краткосрочной ликвидностью банков, а также на
снижение инфляционных ожиданий», – отмеча�
ется в тексте. «Казахстан Сегодня», 27.9.2007г.
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– Фонд прямых инвестиций Baring Vostok Capi�
tal Partners открыл казахстанскому коммерческому
банку «Каспийский» кредитную линию на 150
млн.долл.

«Кредитные средства предоставлены по рыноч�
ным ставкам», – сообщил после церемонии в Ал�
ма�Ате глава правления банка Михаил Ломтадзе.
Других параметров сделки он не уточнил.

По словам М.Ломтадзе, средства будут напра�
влены на кредитование банком проектов малого и
среднего бизнеса. В дек. 2006г. Baring Vostok Capi�
tal Partners вошел в состав акционеров банка «Ка�
спийский».

Baring Vostok входит в состав группы Baring Pri�
vate Equity International, управляющей фондами
прямых инвестиций с активами объемом 2,5
млрд.долл. в Азии, Индии и СНГ.

По итогам 2006г. банк «Каспийский» занял 62 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ и 9 место
среди казахстанских коммерческих банков в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.9.2007г.

– Госагентство финансового надзора Казахста�
на прогнозирует заключение новых сделок по
слиянию и поглощению (M&A) на банковском
рынке страны.

Как сообщил глава ведомства Арман Дунаев,
выступая на VIII алма� атинской межбанковской
конференции «Быстрорастущие банковские си�
стемы СНГ» в среду в Алма�Ате, на начало авг. до�
ля активов банков с иностранным участием соста�
вляла чуть более 5% совокупного объема активов
коммерческих банков республики.

«На 1 авг. текущего года доля активов банков с
иностранным участием составила 571 млрд. тенге,
или 5,1% от совокупных активов банков второго
уровня (коммерческих банков – прим. ИФ), а до�
ля собственного капитала – 99,7 млрд. тенге, или
6,3% от совокупного размера капитала всех банков
второго уровня, – констатировал он. – Таким об�
разом, доля иностранного участия в банковском
секторе Казахстана пока остается незначитель�
ной».

Предполагается, что после завершения сделки
по покупке Bank Austria Creditanstalt пакета акций
казахстанского АТФ�банка эти показатели до�
стигнут 1,6 трлн. тенге (14,4%) и 179,2 млрд. тенге
(11,2%) соответственно.

«Процессы объединений и поглощений в Ка�
захстане будут продолжаться. В этой связи можно
предполагать, что доля иностранного капитала в
финансовом секторе будет расти», – отметил глава
госагентства.

Иностранные инвесторы, продолжил он, «за�
интересованы в том, чтобы зайти на казахстан�
ский рынок», приобрести финансовые организа�
ции, в частности банки, или открыть дочерние.

А.Дунаев заявил, что сейчас на рассмотрении в
госагентстве находится заявка от инвесторов из
Южной Кореи, которые просят ведомство разре�
шить им открыть в республике дочерний банк.
«Для потенциальных инвесторов сейчас самое
лучшее время для приобретения активов в Казах�
стане», – полагает А.Дунаев.

На 1 авг. 2007г. банковский сектор республики
был представлен 33 коммерческими банками, в
т.ч. 14 банками с иностранным участием, включая
9 дочерних структур банков�нерезидентов респу�
блики.

Bank Austria Creditanstalt, входящий в европей�
скую банковскую группу UniCredit, в июне подпи�
сал соглашение о покупке контрольного пакета
акций АТФ�банка. Bank Austria Creditanstalt стре�
мится к приобретению 100% акций АТФ�банка –
как у мажоритарных, так и миноритарных акцио�
неров. Цена приобретения 100% уставного капи�
тала АТФ�банка составляет 2,275 млрд.долл. Офи�
циальный курс на 26 сент. – 121,29 тенге/1 долл.
Интерфакс, 26.9.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) рас�
считывает в I пол. 2008г. стать владельцем 100%
акций украинского БТА Банка (Киев), сообщил
председатель совета директоров БТА Мухтар Аб�
лязов на брифинге в рамках VIII межбанковской
конференции «Быстрорастущие банковские си�
стемы СНГ» в Алма�Ате в среду.

«Сейчас банк «ТуранАлем» имеет 49% акций
(украинского БТА Банка – ИФ), и предполагает�
ся, что в I пол. следующего года БТА будет владеть
100% акций дочернего банка на Украине», – ска�
зал он.

М.Аблязов подчеркнул, что финансовая группа
БТА оценивает украинский рынок как перспек�
тивный. В связи с этим он напомнил, что казах�
станская группа также имеет часть пакета акций
украинского страховщика «Оранта» и намерена
принять участие в конкурсе по продаже госпакета
его акций. «Мы подали заявку банка «ТуранАлем».
Предполагается, что в октябре будет тендер на
приобретение 25% пакета акций (СК «Оранта» –
ИФ), и БТА надеется победить в этом тендере», –
отметил он.

«Если говорить о возможности приобретения
новых активов, то я думаю, что банк «ТуранАлем»
будет развиваться на Украине так же, как в Казах�
стане – мы будем или покупать, или организовы�
вать с нуля различные пенсионные фонды или ка�
кие�то финансовые организации. Планы у нас по
Украине огромные», – добавил М.Аблязов.

Кроме того, он сообщил, что «создано подраз�
деление внутри банка «ТуранАлем», которое кон�
тролирует деятельность, активы банка за предела�
ми Казахстана».

БТА Банк основан в 1992г., является стратеги�
ческим партнером банка «ТуранАлем».

В мае 2007г. Антимонопольный комитет Укра�
ины разрешил банку «ТуранАлем» приобрести бо�
лее 50% акций БТА Банка.

«ТуранАлем» совместно с партнерами опосре�
дованно владеет до 60% акций НАСК «Оранта»,
входящей в тройку крупнейших украинских ком�
паний классического страхования. Банк «ТуранА�
лем» по итогам 2006г. занял 5 место среди банков
СНГ и 2 место среди банков Казахстана по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», составлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА».

БТА Банк по итогам 2006г. занял 666 место среди
банков СНГ и 109 место среди банков Украины по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», соста�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.9.2007г.

– В Алматы начала работу VIII Алматинская
межбанковская конференция, организатором ко�
торой выступает АО «Банк «ТуранАлем».

VIII Алматинская межбанковская конферен�
ция «Быстрорастущие банковские системы СНГ»
пройдет 26�27 сент.

В рамках конференции 400 участников из 30
стран оценивают риски в банковском секторе,
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рассматривают проблемы на рынках капитала, об�
суждают конкурентные преимущества доминант�
ных бирж, а также анализируют успешные модели
внедрения исламского банкинга в мире и возмож�
ность применения этого опыта в Казахстане и дру�
гих странах СНГ. В ходе конференции планирует�
ся также рассмотреть проблемы развития рознич�
ного кредитования и перспективы объединения
банковских систем на постсоветском простран�
стве. Лейтмотивом Алматинской межбанковской
конференции станет первое заседание организа�
ционного комитета Евразийского клуба банкиров
(ЕКБ). «Казахстан Сегодня», 26.9.2007г.

– Власти Казахстана распространят налоговые
льготы, которыми пользуются участники спе�
циальной торговой площадки Регионального фи�
нансового центра Алма�Ата (РФЦА), на весь орга�
низованный фондовый рынок, объединив пло�
щадку РФЦА с основной площадкой Казахстан�
ской фондовой биржи, сообщили руководители
РФЦА и биржи.

Участники торговой площадки РФЦА осво�
бождены от уплаты налога на дивиденды и доход
от прироста стоимости ценных бумаг. Услуги фи�
нансовых посредников, такие как андеррайтинг,
услуги маркет�мейкеров и номинального держа�
ния, также не облагаются налогом. Государство
компенсирует эмитентам затраты на аудит.

«Тот налоговый и правовой режим, который
был на (площадке) РФЦА, будет распространяться
на объединенную площадку», – сказал зампред
Агентства по регулированию деятельности РФЦА
Дархан Нурпеисов.

РФЦА – государственный проект, направлен�
ный на развитие фондового рынка. Рейтер,
25.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов выступает за принятие новой редакции закона
«О товарных биржах» для стимулирования разви�
тия таких бирж. «Я сегодня убежден, что закон та�
кой нужен, поэтому надо его вносить (в прави�
тельство) и по нему двигаться», – сказал он в ходе
«круглого стола» на тему «Развитие товарных бирж
и фондового рынка в республике Казахстан» в по�
недельник в Астане.

Представляя на «круглом столе» этот законо�
проект, министр индустрии и торговли Галым
Оразбаков сообщил, что в настоящее время в рес�
публике существует 9 товарных бирж. «Однако
они больше формально функционируют. Никто о
них не знает и особо с ними не работает», – сказал
Г.Оразбаков.

В этой связи, продолжил министр, учитывая
необходимость оживления биржевой торговли,
разработана новая редакция закона «О товарных
биржах». «Имеется ряд изменений и дополнений.
Мы считаем, что нужно прописать определенные
полномочия, нужно, чтобы эта деятельность ли�
цензировалась, были четко прописаны лицензи�
онные требования. Мы считаем, что брокеры и ди�
леры на торговых биржах тоже должны быть зако�
нодательно прописаны», – подчеркнул он.

По словам министра, существует несколько ва�
риантов развития биржевой торговли. «Первое – в
проекте новой редакции мы оставляем право пра�
вительства определять перечень товаров, подлежа�
щих обязательной реализации через товарные
биржи. Т.е. правительство может принять своим
решением, что мука, зерно, уголь, цемент будут

реализовываться через товарные биржи, и тогда
предприниматели будут вынуждены идти на то�
варные биржи и свою продукцию реализовывать»,
– сказал Г.Оразбаков, добавив, что это не совсем
рыночный механизм, но он применяется в миро�
вой практике.

«Следующий, более приемлемый вариант –
чтобы часть товаров, закупаемых государственны�
ми органами и государственными компаниями,
покупалась в соответствии с законом о государ�
ственных закупках через товарные биржи», – от�
метил министр. «Третий возможный механизм ра�
звития биржевой торговли – это когда сами товар�
ные биржи специализируются на определенных
видах торгов», – заключил Г.Оразбаков.

К.Масимов также сообщил, что на этой неделе
подпишет постановление «Об утверждении плана
мероприятий по развитию фондового рынка».
«Мы стартуем эту программу, потому что наша за�
дача – в конкретную плоскость перевести эту ра�
боту (по развитию фондового рынка)», – сказал
К.Масимов.

Как заявил в ходе «круглого стола» заммини�
стра финансов Даулет Ергожин, проект постано�
вления, разработанный минфином, предусматри�
вает «проведение широкомасштабного анализа за�
конодательства, связанного с инвестиционной
деятельностью, подготовку перечня из 30 пред�
приятий, ценные бумаги которых будут размеще�
ны на Казахстанской фондовой бирже или
РФЦА».

Как сообщалось ранее, в начале сентября этого
года президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил о необходимости размещения части госак�
ций крупных казахстанских предприятий на пло�
щадке регионального финансового центра Алма�
Аты (РФЦА) уже в этом году. В целом, по прогно�
зам минфина, за счет размещения госпакетов ак�
ций предполагается привлечь до 5 млрд.долл.

Однако, по мнению Д.Ергожина, одним из пер�
вых толчков для развития фондового рынка дол�
жен стать запрет на увеличение уставных капита�
лов госкомпаний за счет бюджетных средств.

«Мы предлагаем запретить пополнение устав�
ных капиталов (госпредприятий) из бюджета, что�
бы эти компании фондировались на рынке сво�
бодного капитала путем выпуска либо акций, либо
облигаций с фиксированной ставкой купона, тем
самым став первым «драйвером» для развития
рынка ценных бумаг, – сказал по этому поводу
Д.Ергожин. Интерфакс, 24.9.2007г.

– Германский страховой концерн Allianz вы�
шел на рынок Казахстана, купив у АТФ�банка
100% акций компании «АТФ�полис», говорится в
пресс�релизе Allianz. Ранее представители Allianz
сообщали о решении руководства страхового кон�
церна занять позиции ведущего игрока на страхо�
вом рынке СНГ.

«АТФ�полис» входит в число пяти крупнейших
страховщиков Казахстана, его объем премий в
2006г. составил 42 млн.долл. Наиболее активным
направлением деятельности компании являются
имущественные виды страхования. «АТФ�полис»
имеет развитую сеть продаж в столице и в регионах
страны.

Страховщик продолжит использовать возмож�
ности АТФ�банка, одного из крупнейших банков
Казахстана, в качестве канала продаж в соответ�
ствии с подписанным договором по bancassurance.
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Недавняя покупка АТФ�банка итальянским бан�
ком Unicredit позволит Allianz распространить
многолетнее партнерство с Unicredit и на рынок
Казахстана, отмечается в сообщении.

«Выход на рынок Казахстана продиктован ди�
намичным развитием экономики страны, рынка
финансовых услуг, а также хорошими отношения�
ми, сложившимися с финансовыми учреждения�
ми Казахстана. Этот рынок играет важную роль в
СНГ, имеет огромный потенциал роста. Выйдя на
рынок Казахстана сейчас, мы обеспечим себе по�
зицию на этом интересном для нас рынке в буду�
щем», – приводятся в пресс�релизе слова Вернера
Цеделиуса, члена правления Allianz SE, ответ�
ственного за развивающиеся рынки.

«Сделка открывает нам доступ к различным
клиентским аудиториям Казахстана», – добавил
Ханнес Чопра, гендиректор «Allianz Евразия», от�
ветственный за рынки СНГ.

«Allianz даст компании «АТФ�полис» новый
импульс развития и укрепит позиции страховщика
на рынке Казахстана», – считает гендиректор
АТФ�банка Талгат Куанышев. «Наш банк продол�
жит партнерские отношения и сотрудничество с
«АТФ�полис» на основании соглашения, имею�
щегося между нашими компаниями», – добавил
он.

Нынешняя сделка стала выходом Allianz на ры�
нок третьей по счету страны СНГ. Ранее герман�
ский страховщик приобрел компании в России и
на Украине.

Объем страховых сборов на рынке Казахстана
по итогам 2006г. достиг, по данным «Интерфакс�
ЦЭА», 956,3 млн. долл., в то время как годом рань�
ше этот показатель составлял 505 млн.долл. Экс�
перты Allianz ожидают, что к 2010г. годовой объем
сбора премий в Казахстане достигнет 2 млрд.долл.

Компания «АТФ�полис» была основана в
1999г. в рамках финансовой группы АТФ. Стра�
ховщик представлен в 16 крупных городах Казах�
стана, имеет сбалансированный портфель и разви�
тую сеть каналов продаж. Интерфакс, 24.9.2007г.

– Министерство финансов Республики Казах�
стан считает, что для развития фондового рынка
приоритетным является использование компа�
ний, входящих в государственные холдинги. Об
этом сегодня, в ходе круглого стола «Развитие то�
варных бирж и фондового рынка в РК», заявил
зампределя комитета государственного имущества
и приватизации министерства финансов Николай
Кадюков.

«Наиболее приоритетными, важными и имею�
щими более большие возможности для развития
фондового рынка имеют вновь созданные компа�
нии – госхолдинги», – сказал Н. Кадюков. Он по�
яснил, что «капитализация «Самрука» составляет
2 трлн. 168 млрд. тенге, «Казыны» – 234 млрд.,
«КазАгро» – 95 млрд. тенге».

«Исходя из того, что сегодня большие возмож�
ности имеются у государственных холдинговых
компаний, министерство финансов предлагает
несколько стимулирующих предложений, кото�
рые позволят, по нашему мнению, подтолкнуть
компании выйти на фондовый рынок», – сказал
Н. Кадюков.

«Необходимо запретить полную капитализа�
цию компаний с госучастием за счет средств рес�
публиканского бюджета, и ограничить заимство�
вания у банков второго уровня». «капитализацию

компаний с государственным участием осущест�
влять только в том случае, если эти компании уча�
ствуют в реализации инфраструктурных проек�
тов». «Капитализацию из бюджета осуществлять
только при условии, что эти проекты и участники
этих проектов не проявляют желания в реализа�
ции их в рамках концессионных соглашений», –
пояснил он.

Также, по словам Н. Кадюкова, «инвестицион�
ные проекты, которые реализуются институтами
развития и СПК должны в обязательном порядке
содержать условие о том, что юридические лица,
которые создаются для реализации этих проектов,
должны создаваться в форме акционерных об�
ществ».

«Мы предлагаем рассмотреть возможность реа�
лизации доли участия СПК и госхолдинговых
компаний своих пакетов акций в определенном
объеме на момент начала реализации проекта». «В
инвестиционном меморандуме и в соглашении,
которое подписывают участники проекта, должно
быть обязательное условие о том, что часть пакета
акций будет реализовано после завершения про�
екта, т.е. на момент завершения строительства и
выпуска готовой продукции», – добавил он. «Ка�
захстан Сегодня», 24.9.2007г.

– Акции четырех казахстанских эмитентов –
Казкоммерцбанка, Народного банка, KazakhGold
и компании «Разведка Добыча «КазМунайГаз» –
впервые включены в индекс S&P/IFCG Frontier,
сообщил директор по развивающимся рынкам ин�
дексной службы Standard & Poor’s (S&P) Табер
Джонсон на пресс�конференции в пятницу в Ал�
ма�Ате.

«Казахстан представлен в трех индексах S&P:
S&P/IFCG Frontier, S&P (IFCG Extended Frontier
150 и индекс S&P/IFCG Extended Frontier 30», –
сказал Т.Джонсон.

Т.Джонсон ожидает, что в ближайшей перспек�
тиве количество ценных бумаг казахстанских эми�
тентов, включенных в индексы S&P семейства
Frontier, увеличится примерно до 10�12.

Поставлять индексной службе S&P регулярную
информацию для расчета индексов развивающих�
ся рынков, согласно заключенному в начале сент.
2007г. соглашению, будет Казахстанская фондо�
вая биржа (Kase). Интерфакс, 21.9.2007г.

– Казахстанская фондовая биржа (Kase) с 1 окт.
начнет расчет нового индекса рынка акций вместо
ныне применяемого индекса Kase_Shares, сооб�
щил первый вице�президент биржи Идель Саби�
тов на пресс�конференции в пятницу в Алма�Ате.

По его словам, название нового индекса будет
идентично названию самой биржи – Kase. Рассчи�
тываться новый индекс будет в режиме реального
времени (после заключения каждой сделки) по це�
нам фактических сделок, тогда как существующий
индекс Kase_Shares рассчитывается только по ито�
гам дня на основе котировок маркет�мейкеров.

И.Сабитов отметил, что индекс Kase будет бо�
лее адекватно, чем Kase_ Shares, отражать ситуа�
цию на казахстанском организованном рынке ак�
ций.

Участвовавший в пресс�конференции дирек�
тор департамента информации и анализа Kase Ан�
дрей Цалюк отметил, что в то время, когда разра�
батывалась методика расчета индекса Kase_Shares,
на казахстанском рынке акций заключались еди�
ничные сделки. «Индекс был сконструирован с
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учетом крайне низкой ликвидности в этом сегмен�
те рынка», – сказал он.

С начала 2005г. на казахстанском рынке наблю�
дается рост ликвидности акций, а в 2006�07гг. ры�
нок пережил своеобразный бум, в результате чего
на нем появились регулярно торгуемые бумаги. В
результате, по словам А.Цалюка, рынок вышел на
новый уровень развития и стал привлекательным
не только для казахстанских, но и для иностран�
ных инвесторов.

В список индекса Kase должны входить не ме�
нее 7 наименований самых ликвидных торгую�
щихся на бирже акций эмитентов. С 1 окт. в него
будут входить ценные бумаги двенадцати наиме�
нований восьми эмитентов: обыкновенные и при�
вилегированные акции АТФ�банка, Темирбанка и
Казкоммерцбанка; простые акции банков «Тура�
нАлем», «ЦентрКредит» и Народного банка; про�
стые и привилегированные акции АО «Казахтеле�
ком»; простые акции АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз».

Этот список биржа намерена пересматривать
не чаще одного раза в квартал. Для включения в
список акции должны удовлетворять следующим
критериям: в течение 6 месяцев ежемесячно акции
должны торговаться не менее 10 дней, не менее 10
членов биржи должны заключать по ним сделки,
объем сделок по ним должен составлять ежемесяч�
но не менее 50 млн. тенге.

По мнению И.Сабитова, введение нового ин�
декса даст толчок для создания индексных фондов
и, возможно, рынка соответствующих деривати�
вов. «Возможно, в следующем году запустим ин�
дексные фонды, как это делается во всем мире», –
сказал он.

Индекс Kase_Shares рассчитывается с 12 июля
2000г. В список индекса Kase_Shares входит 41 на�
именование акций. Официальный курс на 21 сент.
– 121,28 тенге/1 долл. Интерфакс, 21.9.2007г.

– Казахстанский банк «ЦентрКредит» рассчи�
тывает до конца 2007г. зарегистрировать «дочки»
в России и Киргизии. «Наши планы выхода на
соседние рынки не изменились. Мы сейчас в ста�
дии регистрации своих дочерних банков. Мы на�
деемся, что к концу года мы зарегистрируем два
банка – один в России, один в Киргизии», – со�
общил председатель правления кредитной орга�
низации Владислав Ли на брифинге в четверг в
Алма�Ате.

«Это нас заставляет сама жизнь делать, потому
что происходит экспансия казахстанского бизнеса
на эти рынки, и мы туда идем вслед за своими кли�
ентами», – сказал В.Ли, отметив, что у банка
«много клиентов, которые имеют свои бизнес�ин�
тересы в этих странах».

«Кроме того, если говорить о России, то там
есть большой слой малых и средних предприятий с
потребностью в кредитах от 1 млн.долл. до 10
млн.долл., который не охвачен банковским вни�
манием», – добавил он.

«Казахстанские банки обречены выходить на
зарубежные рынки из�за того, что внутри страны
рынок не такой большой, а конкуренция доста�
точно острая», – заключил банкир.

Банк «ЦентрКредит» по итогам 2006г. занял 26
место среди банков СНГ и 6 место среди банков
Казахстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 20.9.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) будет
предоставлять своим клиентам средне�и долгос�
рочное финансирование импортных операций
под гарантию или страховое покрытие европей�
ских экспортно�кредитных агентств. Соответ�
ствующее рамочное соглашение ЕАБР и Deutsche
Bank заключили во вторник, говорится в сообще�
нии ЕАБР.

Условия этого соглашения позволят клиентам
ЕАБР получать кредиты для приобретения това�
ров из европейских стран, в т.ч. промышленного
оборудования, машин, станков и технологий, а
также связанных с такими поставками услуг.
Объемы финансирования составят порядка 85% от
стоимости каждого торгового контракта, при этом
средние сроки финансирования составят 7�10 лет.

«Торговое финансирование наиболее востре�
бовано клиентами, заинтересованными в импорте
капиталоемких товаров, относящихся к категории
основных средств – таких, как промышленное
оборудование», – говорится в пресс�релизе.

«Прямые поставки от европейских производи�
телей позволяют не только получать долгосрочное
финансирование на приобретение оборудования,
например, из Германии, Швеции, Чехии или
Польши, но также снижать затраты на финанси�
рование и рыночные риски, связанные с финансо�
вым сектором», – приводятся в сообщении слова
члена правления, начальника управления корпо�
ративного финансирования и финансовых инсти�
тутов ЕАБР Дмитрия Красильникова.

ЕАБР уже подписал аналогичные соглашения с
другими финансовыми институтами, в частности,
с Японским банком международного сотрудниче�
ства (JBIC), Скандинавским инвестиционным
банком (NIB), Исламским банком развития (IDB).

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. Уставный капитал ЕАБР
составляет 1,5 млрд.долл. Интерфакс, 19.9.2007г.

– Налоговые проверки в банках и строитель�
ных организациях указывают на наличие проблем,
заявила министр финансов РК Наталья Коржова.

«В ходе проверок выясняется, что в гонке за до�
ходами строительные компании и банки набрали
критическую ликвидность и максимальные риски,
когда малейшие изменения условий рынка приво�
дят к неустойчивости всей конструкции», – сказа�
ла она, выступая во вторник на заседании прави�
тельства в Астане. Министр отметила, что «часть
материалов проверок готовится к передаче в фи�
нансовую полицию».

По ее данным, характерными нарушениями в
банках является то, что «практикуется избиратель�
ное предоставление кредитов заемщикам без зало�
гового обеспечения по заниженным процентным
ставкам». «Ставки вознаграждения по таким кре�
дитам впоследствии либо понижаются, либо спи�
сываются полностью. Все это приводит к сокра�
щению налоговой базы», – пояснила она.

По данным главы минфина, «привлекаются
внешние займы чаще всего через аффилирован�
ные компании под высокие комиссионные воз�
награждения». «Только за то, чтобы внешний
банк прокредитовал наш банк, комиссия дости�
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гает 30% от суммы основного долга, а в отдельных
случаях доходит до 60%», – отметила министр.
По ее данным, «привлекаются значительные
средства на непрофильные активы, в т.ч. за рубе�
жом».

Н. Коржова отметила и нарушения, допу�
скаемые строительными компаниями. «По прове�
ренным строительным организациям характерные
замечания: неправомерное применение налого�
вых льгот, вывоз капитала за границу путем прио�
бретения импортных строительных материалов по
ценам в 1,5�3 раза выше рыночных, использова�
ние лжепредприятий�субподрядчиков для нара�
щивания затратной части и обналичивания денег
и многое другое», – сказала она.

По данным главы минфина, по результатам на�
логовых проверок строительных организаций, ко�
торые сооружают объекты на левом берегу Иши�
ма, «установлено доначисление – 283 млн. тенге, в
т.ч. налоги – 186,6 млн. тенге, штрафные санкции
– 100 млн. тенге, пеня и так далее». «Казахстан Се�
годня», 18.9.2007г.

– На 1 авг. 2007г. пенсионные накопления
вкладчиков (получателей) составили 1069 млрд.
тенге, они увеличились за июль текущего года на
26,4 млрд. тенге, или 2,53%, передает агентство со
ссылкой на Агентство РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН).

По информации АФН, при этом общее посту�
пление пенсионных взносов за июль увеличилось
на 16,6 млрд. тенге (2,10%) и на 1 авг. 2007г. соста�
вило 806,2 млрд. тенге.

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков (получателей) по обязательным
пенсионным взносам на 1 авг. 2007г. составило 8
999 632. За июль текущего года количество счетов
вкладчиков, перечисляющих обязательные пенси�
онные взносы, увеличилось на 65 761 (0,74%). Ко�
личество счетов вкладчиков (получателей) по доб�
ровольным пенсионным взносам увеличилось за
июль текущего года на 292 (0,74%) – до 39 865 с об�
щей суммой пенсионных накоплений 737,5 млн.
тенге. Количество счетов вкладчиков по добро�
вольным профессиональным пенсионным взно�
сам за июль увеличилось на 9 (0,24%) и на 1 авг.
2007г. составило 3819 с общей суммой пенсион�
ных накоплений 43 млн. тенге.

Как отметили в АФН, сумма «чистого» инве�
стиционного дохода от инвестирования пенсион�
ных активов (за минусом комиссионных возна�
граждений), распределенная на индивидуальные
пенсионные счета вкладчиков (получателей), уве�
личилась за июль текущего года на 9,5 млрд. тенге
(3,29%) и на 1 авг. 2007г. составила 299,6 млрд.
тенге. В общей сумме пенсионных накоплений
вкладчиков (получателей) доля «чистого» инве�
стиционного дохода на 1 авг. 2007г. составляет
28,03%, или увеличилась по сравнению с 1 июля
текущего года на 0,2% пункта.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из накопительных пенсионных фон�
дов на 1 авг. 2007г. составили 56,9 млрд. тенге. В
июле 2007г. фондами осуществлены пенсионные
выплаты получателям на 1,2 млрд. тенге (2,17%).

Переводы пенсионных накоплений вкладчи�
ков (получателей) из одного фонда в другой увели�
чились за июнь на 5,3 млрд. тенге (3,07%) и соста�
вили 176,9 млрд. тенге.

На 1 авг. 2007г. в республике функционируют
14 накопительных пенсионных фондов, которые
имеют в регионах республики 59 филиалов и 60
представительств. Инвестиционное управление
пенсионными активами накопительных пенсион�
ных фондов осуществляют 11 организаций, из них
6 накопительных пенсионных фондов, имеющие
лицензию на самостоятельное управление пенси�
онными активами: АО «Накопительный пенсион�
ный фонд ГНПФ, АО «Накопительный пенсион�
ный фонд Народного банка Казахстана», АО «До�
черняя организация АО «Банк «ТуранАлем» Нако�
пительный пенсионный фонд «БТА Казахстан»,
АО «Накопительный пенсионный фонд «Капи�
тал», АО «Накопительный пенсионный фонд «Ка�
захмыс» и АО «Открытый накопительный пенси�
онный фонд «Отан».

На 1 авг. 2007г. в процессе принудительной
ликвидации по решению суда находится один на�
копительный пенсионный фонд. «Казахстан Се�
годня», 17.9.2007г.

– Дочерний банк (ДБ) АО «Сбербанк России» в
Казахстане, презентовавший в конце прошлой не�
дели новый офис Алма�Атинского филиала, пла�
нирует уделить большое внимание развитию кор�
поративного бизнеса и увеличить уставной капи�
тал с нынешних 2 млрд. тенге на 27 млрд. тенге
(121, 63 KZT за 1 USD – прим. ИА Regnum). Об
этом сегодня, 17 сент., корреспонденту ИА Reg�
num сообщили в пресс�службе (ДБ) АО «Сбербанк
России».

Как отметили в пресс�службе, несмотря на за�
кладку большого роста по портфелю юридических
лиц, будет продолжаться и розничное кредитова�
ние. Помимо этого «Сбербанк России» запустит в
Казахстане новый продукт – блиц�переводы в те�
чение часа. ИА Regnum, 17.9.2007г.

– По итогам фиксинга на Казахстанской фон�
довой бирже (KASE) 14 сент. значение индикатора
KazPrime повысилось на 5 базисных пунктов от�
носительно предыдущего торгового дня и состави�
ло 9,20% годовых.

Как уже сообщалось, индикатор KazPrime
отражает среднее значение по ставкам размеще�
ния денег на казахстанском рынке межбанковских
депозитов на срок 3 месяца при расчетной базе ac�
tual/360.

Расчет KazPrime производится KASE ежеднев�
но до 12 часов алматинского времени по котиров�
кам, которые подаются в торговую систему KASE
участниками соглашения о формировании инди�
катора. Минимальный объем котировки – 150
млн. тенге.

Участниками соглашения о формировании ин�
дикатора KazPrime в настоящее время являются
АО «Банк «ТуранАлем», Дочерний банк АО
«HSBC Банк Казахстан», АО «Ситибанк Казах�
стан», АО «Казкоммерцбанк», АО «Народный сбе�
регательный банк Казахстана», АО «ДАБ «ABN
Amro Банк Казахстан». «Казахстан Сегодня»,
14.9.2007г.

– По инициативе фонда устойчивого развития
«Казына» и Национального инновационного
фонда (НИФ) создана Казахстанская ассоциация
венчурного капитала и прямых инвестиций Kaz�
Venture, сообщает агентство со ссылкой на пресс�
службу KazVenture.

По данным пресс�службы, «целью создания ас�
социации является объединение интересов участ�
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ников финансового сегмента венчурных и прямых
инвестиций, представление их мнения в заинтере�
сованных органах законодательной и исполни�
тельной власти, а также широкое освещение дея�
тельности компаний среди средств массовой ин�
формации и общественности страны».

Учредителями ассоциации выступили НИФ,
венчурный фонд Advant, венчурный фонд Centras,
фонд высоких технологий «Арекет», Glotur
Technology fund и Almaty Venture Capital.

Кроме того, по информации пресс�службы, ас�
социация начала работу по налаживанию сотруд�
ничества с Советом иностранных инвесторов при
президенте РК, Казахстанской ассоциацией орга�
низаций нефтегазового и энергетического ком�
плекса KazEnergy, ассоциацией «Казахстан Пе�
тролеум», Американской торговой палатой в РК,
Европейской бизнес�ассоциацией, Международ�
ным центром по налогам и инвестициям, Фору�
мом предпринимателей РК, национальной эконо�
мической палатой «Союз «Атамекен» и другими, с
которыми планируется проведение совместных
мероприятий, обмен информацией, соорганиза�
торство, совместная выработка общей позиции по
наиболее важным для финансового рынка вопро�
сам и проблемам, сообщили агентству в пресс�
службе KazVenture.

В ближайшем времени планируется запуск веб�
сайта, где планируется размещать всю информа�
цию по объемам инвестиций, сделкам на рынке,
основным игрокам, а также образовательную ин�
формацию для всех заинтересованных юридиче�
ских и физических лиц.

«Ассоциация намерена плотно работать со все�
ми средствами массовой информации Казахстана,
информировать и рассказывать о рынке венчур�
ных и прямых инвестиций, проводить семинары и
пресс�конференции для журналистов, а также
оказывать им все необходимое содействие», – по�
яснили в пресс�службе. «Казахстан Сегодня»,
14.9.2007г.

– Госагентство финнадзора (АФН) Казахстана
зарегистрировало проспект выпуска обыкновен�
ных акций казахстанского Казкоммерцбанка, го�
ворится в сообщении Казахстанской фондовой
биржи (KASE).

Акционеры банка на собрании в конце июня
одобрили предложение совета директоров увели�
чить число обыкновенных акций на 200 млн. шт. В
сообщении отмечается, что «увеличение количе�
ства объявленных простых акций не означает их
немедленного размещения».

Условия и цена последующего размещения до�
полнительных ценных бумаг будут определены со�
ветом директоров банка после предварительного
согласования с Европейским банком реконструк�
ции и развития (владеет 6,94% акций Казком�
мерцбанка).

Ранее количество объявленных акций Казком�
мерцбанка составляло 700 млн. шт., в т.ч. 125 млн.
привилегированных и 575 млн. простых акций.
Эти акции размещены в полном объеме.

Казкоммерцбанк по итогам 2006г. занял 4 ме�
сто среди банков СНГ и 1 место по объему активов
среди банков Казахстана в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 14.9.2007г.

– Казахстанский Народный банк привлек син�
дицированный заем на 300 млн.долл. сроком на

три года по ставке Libor+40 базисных пунктов, го�
ворится в сообщении банка. «Сделка была запу�
щена 3 авг. 2007г. и, несмотря на волатильность
рынка и конкурентные условия, синдикация была
завершена успешно», – отмечается в сообщении.

Организаторами займа выступили The Bank of
Tokyo�Mitsubishi UFJ Ltd., Calyon, Mizuho Corpo�
rate Bank. Ранее сообщалось о планах кредитной
организации привлечь синдицированный заем
объемом 400 млн.долл.

Народный банк по итогам 2006г. занял 14 место
по объему активов среди банков СНГ и 4 место сре�
ди казахстанских коммерческих банков в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 14.9.2007г.

– Казахстанская инвестиционная корпорация
Seimar Alliance Financial Corporation (Safc) увели�
чила свою долю в уставном капитале казахстан�
ского коммерческого Альянс банка с 55,5% до
74,7% за счет выкупа долей миноритарных акцио�
неров, говорится в сообщении Safc.

«Выкуп 19,2% обыкновенных акций у минори�
тарных акционеров был осуществлен согласно ра�
нее заключенным опционам, информация о кото�
рых была раскрыта потенциальным инвесторам в
ходе проведения IPO Альянс банка», – отмечается
в пресс�релизе.

Ранее сообщалось, что Seimar Alliance после
размещения акций банка на Лондонской фондо�
вой бирже (LSE) в июле 2007г. осталась владель�
цем 55,47% голосующих акций банка. Остальные
44,53% принадлежали миноритарным портфель�
ным инвесторам, доля каждого из которых не пре�
вышала 5%.

На продажу на LSE выставлялись акции, при�
надлежавшие Safc, которая до проведения IPO
владела 73% уставного капитала банка.

Safc является холдинговой управляющей ком�
панией, созданной инвестиционной группой Sei�
mar в дек. 2006г. и владеющей контрольными па�
кетами акций (долями) казахстанского Альянс
банка, киргизского FinanceCreditBank, россий�
ского СтарБанка (бывший Ноябрьский городской
банк, ЯНАО), брокерских компаний «Альянс Фи�
нанс» и Alliance Retail Group, финансовой компа�
нии «Альянс Капитал» и других.

Альянс банк по итогам 2006г. занял 16 место по
объему активов среди банков СНГ и 5 место среди
коммерческих банков Казахстана в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 13.9.2007г.

– Коррекция ставок по заемным средствам ка�
захстанскими банками приведет к улучшению ка�
чества их кредитных портфелей. Такое мнение се�
годня в интервью журналистам в перерыве II Ка�
захстанского форума финансовых директоров вы�
сказал директор казахстанского офиса группы
компаний «Инталев» Евгений Плужник.

«На мой взгляд, некая коррекция произойдет,
заемщиков�физлиц, безусловно, станет меньше,
но благодаря этому произойдет улучшение каче�
ства кредитного портфеля наших банков, т.к. за�
емщики станут более качественными», – сказал Е.
Плужник.

«Это (коррекция ставок по кредитам) исключит
наличие среди заемщиков спекулянтов на рынке
недвижимости», – считает он. «И это тоже своего
рода плюс по той причине, что спекуляции на
рынке недвижимости позволяли себе более со�
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стоятельные граждане. А т.к. такая возможность
исчезнет, то инвестировать средства в недвижи�
мость с привлечением заемных средств станет не�
выгодно. И они начнут инвестировать эти сред�
ства в другие отрасли экономики, в паевые фонды,
в покупку акций, и тем самым это начнет выво�
дить казахстанский фондовый рынок на новый
уровень», – пояснил Е. Плужник.

«Что касается проблем на рынке корпоратив�
ных заемщиков, то, на мой взгляд, от существую�
щей проблемной ситуации тоже будет польза», –
продолжил глава казахстанского офиса ГК «Инта�
лев». «Безусловно, будет какой�то болезненный
момент по той причине, что ряд компаний стол�
кнется с серьезными трудностями, но затем опять
же инвесторы и те же самые банки пойдут в другие
отрасли и соответственно будут финансировать
другие проекты, которые необязательно должны
быть связаны со строительной отраслью», – уточ�
нил он. «Так что от сложившейся ситуации и стра�
на, и компании плюсы, получат», – резюмировал
Е. Плужник.Его поддержал профессор Moscow
Business School Валерий Кобзарь. «Я согласен с
предыдущим оратором с единственным добавле�
нием, что улучшение произойдет за счет того, что
разорится слабый, т.е. сильных станет больше
только потому, что слабых не будет вообще», –
сказал он. По мнению представителя России,
«.произойдет перераспределение капитала, от сла�
бых к сильным». «Хорошо это или плохо? Для тех,
кто выживет, – хорошо, для остальных сложнее»,
– заключил В. Кобзарь. «Казахстан Сегодня»,
11.9.2007г.

– Казахстанский АТФ�банк продает принадле�
жащий ему 100% пакет акций страховой компании
«АТФ� Полис» германскому страховому концерну
Allianz, сообщил председатель правления АТФ�
банка Талгат Куанышев на пресс�конференции во
вторник в Алма�Ате. Сумма сделки может соста�
вить 30 млн.долл.

Т.Куанышев отметил, что присутствие такого
игрока, как Allianz, на казахстанском рынке ожи�
вит его и выведет компанию «АТФ�Полис» на ли�
дирующие позиции. «Мы решили пойти на это,
потому что наша сеть напрямую завязана с услуга�
ми страхования, и мы хотим иметь в виде партне�
ра хорошую, сильную компанию», – сказал он.

«Мы действительно находимся в заключитель�
ной стадии переговоров с Allianz о продаже акций
«АТФ�Полис». Но до получения всех необходи�
мых разрешительных документов от уполномо�
ченных органов, в соответствии с действующим
законодательством Казахстана, говорить о свер�
шившемся факте преждевременно. Данная сделка
на текущий момент не является завершенной», –
говорится в сообщении пресс�службы АТФ�бан�
ка.

«У нас заключен с Allianz трехлетний договор,
согласно которому они должны все свои продажи
вести через наши точки. Одной из причин, почему
они заключили с нами соглашение, является то,
что их тоже интересует наша сеть, наши клиенты.
Мы будем вместе двигаться на рынке», – добавил
глава правления АТФ�банка в ходе пресс�конфе�
ренции.

На 1 июля 2007г. на финансовом рынке Казах�
стана, в соответствии с выданными госагентством
по финнадзору лицензиями, действовала 41 стра�
ховая (перестраховочная) организация. В частно�

сти, лицензии на осуществление деятельности по
страхованию жизни имели 6 организаций, по обя�
зательному страхованию гражданско�правовой
ответственности владельцев транспортных
средств – 30 организаций. Кроме того, на рынке
страховых услуг осуществляли деятельность 12
страховых брокеров и 38 актуариев.

Bank Austria Creditanstalt, входящий в европей�
скую банковскую группу UniCredit, в июне подпи�
сал соглашение о покупке контрольного пакета
акций АТФ�банка. Bank Austria Creditanstalt стре�
мится к приобретению 100% акций АТФ�банка –
как у мажоритарных, так и у миноритарных акци�
онеров. Цена приобретения 100% уставного капи�
тала кредитной организации составляет 2,275
млрд.долл.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 11.9.2007г.

– Казахстанский АТФ�банк привлечет субор�
динированный заем Bank Austria Creditanstalt на
сумму 100 млн.долл. сроком на 7 лет, сообщил
председатель правления банка Талгат Куанышев
на пресс�конференции во вторник в Алма�Ате.

По его словам, особенность этой сделки для
АТФ�банка состоит в том, что собственный капи�
тал банка в результате увеличится примерно до 700
млн.долл. c нынешних порядка 600 млн.долл., по�
скольку сумма субординированного займа будет
включена в расчет собственного капитала банка.

К концу текущего года, отметил Т.Куанышев,
собственный капитал финансового учреждения
достигнет порядка 1 млрд.долл. «На конец года эти
700 млн.долл. превратятся в 1 млрд.долл. Мы толь�
ко в рост будем идти», – добавил банкир.

«Субординированный долг – это косвенное
вливание в капитал. Как только эта сделка закро�
ется, у нас есть договоренность, что будет прямое
вливание в капитал со стороны наших новых ак�
ционеров, нам дадут новые деньги. Это ноябрь�де�
кабрь�январь», – сказал Т.Куанышев.

Bank Austria Creditanstalt, входящий в европей�
скую банковскую группу UniCredit, в июне подпи�
сал соглашение о покупке контрольного пакета
акций АТФ�банка.

Bank Austria Creditanstalt стремится к приобре�
тению 100% акций кредитной организации – как у
мажоритарных, так и у миноритарных акционе�
ров. Цена приобретения 100% уставного капитала
финансового учреждения составляет 2,275
млрд.долл.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 11.9.2007г.

– Ежегодная встреча представителей централь�
ных (национальных) банков стран СНГ и Балтии,
а также ряда стран Западной Европы и Азии от�
крылась в понедельник в Алма�Ате, говорится в
сообщении Нацбанка Казахстана.

В ходе встречи представители центральных
банков традиционно обсудят наиболее актуальные
вопросы современного состояния и перспектив
развития платежных систем, а также существую�
щие проблемы и последние достижения в реализа�
ции новых реформаторских инициатив как в гло�
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бальном, так и в национальном масштабах в сфере
платежных систем. Мероприятие проводится в
седьмой раз, начиная с 2000г.

В этом году во встрече принимают участие так�
же эксперты из таких международных организа�
ций, как Комитет по платежным и расчетным си�
стемам Банка международных расчетов (Bank for
International Settlements, BIS), Европейского цен�
трального банка и Swift. Работа форума завершит�
ся 13 сент. Интерфакс, 10.9.2007г.

– Крупнейшие банки Казахстана, России и Ук�
раины (КРиУ) по�прежнему демонстрируют хоро�
шие результаты финансово�экономической дея�
тельности, но вместе с тем сталкиваются с ухудше�
нием ликвидности и растущими рыночными рис�
ками, сообщается в отчете Standard & Poor’s
«Улучшившиеся финансовые показатели крупных
банков Казахстана, России и Украины перед угро�
зой возросших рисков ликвидности и рыночных
рисков».

«Однако в ближайшей перспективе тенденции
роста и повышения рентабельности могут быть
приостановлены сложной ситуацией на мировых
кредитных рынках, которая привела к ухудшению
ликвидности и ограничила планы банков по рефи�
нансированию их обязательств, в частности вне�
шнего долга и заимствований на рынках капита�
ла», – полагает кредитный аналитик агентства
Екатерина Трофимова, слова которой приводятся
в сообщении.

Выпуск облигаций на иностранных рынках
банками КРиУ, вероятно, станет более сложным и
связанным с более высокими издержками, чем ра�
нее. Хотя рейтинговая служба S&P считает, что
ухудшение ликвидности носит временный харак�
тер, учитывая улучшение фундаментальных мак�
роэкономических показателей и снижение общих
рисков банковских систем стран КРиУ, оно с еще
большей силой выявит волатильность ресурсной
базы и ликвидности – структурных характеристик,
оказывающих влияние на банки этих трех стран.

«Мы учитываем фактор волатильности в теку�
щих рейтингах крупных банков КРиУ и не ожида�
ем негативных рейтинговых действий в связи с те�
кущей ситуацией на финансовых рынках – до тех
пор, пока она не начнет влиять на фундаменталь�
ные характеристики банков, – пояснила Е.Трофи�
мова. �Мы будем тщательно отслеживать ситуа�
цию».

«Большинство из крупнейших банков трех
стран продемонстрировали улучшающиеся коэф�
фициенты рентабельности в 2006г. и I пол. 2007г.,
многим из них удалось удержать стабильную про�
центную маржу или даже улучшить ее. Основными
тенденциями, способствующими повышению ре�
зультатов деятельности крупных банков, были ор�
ганическая экспансия банков КРиУ; дифферен�
циация развития банков с упором на определен�
ные рыночные и (или) географические сегменты;
диверсификация продуктового ряда; улучшение
информационных технологий; более сложная и
продуманная маркетинговая политика», – гово�
рится в сообщении S&P.

«Эти позитивные тенденции, а также улучше�
ние финансово�коммерческих показателей, уси�
ление рыночных позиций и систем риск�менед�
жмента банков, нашли отражение в ряде повыше�
ний рейтингов банков на протяжении прошедших
восьми месяцев», – полагают в агентстве.

«Уязвимыми местами финансовых показателей
банков КРиУ по�прежнему остаются растущие
операционные издержки, ухудшение ситуации с
привлечением ресурсов (более жесткие условия и
более высокие затраты), слабая капитализация,
высокий уровень концентрации источников при�
влечения средств и кредитования, некоторое ухуд�
шение, хотя и незначительное, показателей каче�
ства активов», – отмечается в пресс� релизе.

В целом, по мнению S&P, банки стран КРиУ
сумеют удержать свои финансово�коммерческие
показатели на уровне, соответствующем их теку�
щим рейтингам. Тем не менее, повышательный
рейтинговый тренд, по всей видимости, замедлит�
ся, учитывая продолжающуюся нестабильность на
рынках, которая затрагивает и банки этих стран.
Интерфакс, 10.9.2007г.

– Казахстанская компания «Астана�Финанс»
привлекла синдицированный заем на 50 млн.долл.
под Libor+120 базисных пунктов сроком на один
год с возможностью пролонгации, сообщило
агентство Thomson Financial. Организатором займа
выступил Deutsche Bank. Привлеченные средства
будут направлены на общекорпоративные цели.

В 2006г. Deutsche Bank выступил организато�
ром первого для компании синдицированного
займа на 75 млн.долл.

АО «Астана�Финанс» учреждено в 1997г. аки�
матом (администрацией) Астаны в целях содей�
ствия финансированию развития столицы и Ак�
молинской области. С момента своего создания
компания осуществила географическую диверси�
фикацию деятельности, а также развивает некото�
рые направления инвестиционно�банковской
деятельности. В 2007г. «Астана�Финанс» заверши�
ла сделку по приобретению российского «Альфа�
банка�Башкортостан». Интерфакс, 10.9.2007г.

– Крупнейшие банки Казахстана, России и Ук�
раины (КриУ) по�прежнему демонстрируют хоро�
шие результаты финансово�экономической дея�
тельности, но вместе с тем сталкиваются с ухудше�
нием ликвидности и растущими рыночными рис�
ками. Об этом говорится в новом отчете Standard
& Poor’s под заглавием «Улучшившиеся финансо�
вые показатели крупных банков Казахстана, Рос�
сии и Украины перед угрозой возросших рисков
ликвидности и рыночных рисков».

«Однако в ближайшей перспективе тенденции
роста и повышения рентабельности могут быть
приостановлены сложной ситуацией на мировых
кредитных рынках, которая привела к ухудшению
ликвидности и ограничила планы банков по рефи�
нансированию их обязательств, в частности вне�
шнего долга и заимствований на рынках капита�
ла», – отметила кредитный аналитик Standard &
Poor’s Екатерина Трофимова.

Выпуск облигаций на иностранных рынках
банками КРиУ, вероятно, станет более сложным и
связанным с более высокими издержками, чем ра�
нее. Хотя рейтинговая служба Standard & Poor’s
считает, что ухудшение ликвидности носит вре�
менный характер, учитывая улучшение фундамен�
тальных макроэкономических показателей и сни�
жение общих рисков банковских систем стран
КРиУ, оно с еще большей силой выявит волатиль�
ность ресурсной базы и ликвидности – структур�
ных характеристик, оказывающих влияние на бан�
ки этих трех стран.

«Мы учитываем фактор волатильности в теку�
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щих рейтингах крупных банков КРиУ и не ожида�
ем негативных рейтинговых действий в связи c те�
кущей ситуацией на финансовых рынках – до тех
пор, пока она не начнет влиять на фундаменталь�
ные характеристики банков, – пояснила Е.Трофи�
мова. – Мы будем тщательно отслеживать ситуа�
цию».

Большинство из крупнейших банков трех стран
продемонстрировали улучшающиеся коэффици�
енты рентабельности в 2006г. и I пол. 2007г., мно�
гим из них удалось удержать стабильную процент�
ную маржу или даже улучшить ее. Основными тен�
денциями, способствующими повышению резуль�
татов деятельности крупных банков, были: орга�
ническая экспансия банков КРиУ; дифференци�
ация развития банков с упором на определенные
рыночные и (или) географические сегменты; ди�
версификация продуктового ряда; улучшение ин�
формационных технологий; более сложная и про�
думанная маркетинговая политика. Эти позитив�
ные тенденции – а также улучшение финансово�
коммерческих показателей, усиление рыночных
позиций и систем риск�менеджмента банков, –
нашли отражение в ряде повышений рейтингов
банков на протяжении прошедших 8 месяцев.

Уязвимыми местами финансовых показателей
банков КРиУ по�прежнему остаются растущие
операционные издержки, ухудшение ситуации с
привлечением ресурсов (более жесткие условия и
более высокие затраты), слабая капитализация,
высокий уровень концентрации источников при�
влечения средств и кредитования, некоторое ухуд�
шение, хотя и незначительное, показателей каче�
ства активов.

В целом, по мнению Standard & Poor’s, банки
стран КРиУ сумеют удержать свои финансово�
коммерческие показатели на уровне, соответ�
ствующем их текущим рейтингам. Тем не менее,
повышательный рейтинговый тренд, по всей ви�
димости, замедлится, учитывая продолжающуюся
нестабильность на рынках, которая затрагивает и
банки названных стран. Прайм�ТАСС, 10.9.2007г.

– Евразийский банк развития хочет получить
статус наблюдателя в Генеральной ассамблее
ООН, сообщил в четверг Центр новостей ООН.
«Государства�члены Евразийского экономическо�
го сообщества (ЕврАзЭС) обратились к Генераль�
ному секретарю ООН с просьбой включить в по�
вестку дня предстоящей сессии Генеральной Ас�
самблеи вопрос о предоставлении их региональ�
ному банку развития статуса наблюдателя в Гене�
ральной ассамблее», – говорится в сообщении.

Ранее Генеральная Ассамблея уже предостави�
ла такой статус ряду региональных банков, в т.ч.
Африканскому и Азиатскому банкам развития и
Межамериканскому банку развития.

В ЕврАзЭС, учрежденную в 2000г., входят Бе�
лоруссия, Казахстан, Киргизия, Российская Фе�
дерация, Таджикистан и Узбекистан.

Банк развития с уставным капиталом в размере
1,5 млрд.долл., был учрежден на основании согла�
шения между правительствами России и Казахста�
на в янв. 2006г. По уставу он призван способство�
вать развитию рыночной экономики, экономиче�
скому росту и расширению торгово�экономиче�
ских связей путем инвестиционной деятельности,
в т.ч. в форме финансирования крупных проектов
на евразийском пространстве. РИА «Новости»,
6.9.2007г.

– Ситуация в банковской системе Казахстана
стабильна и не требует вмешательства со стороны
правительства и Национального банка, сказал
премьер�министр республики Карим Масимов
журналистам в четверг в Астане.

«Я еще раз официально заявляю, что наша бан�
ковская система стабильна и необходимости вме�
шательства со стороны правительства и Нацио�
нального банка не требуется. Она способна сама
решать возникающие проблемы», – сказал он.
«Казахстанская банковская система является од�
ной из самых лучших и конкурентоспособных на
территории СНГ и даже более того. Тот стресс�
тест, который мы испытали в авг., еще раз показал
ее устойчивость», – отметил он.

В середине августа некоторые эксперты прог�
нозировали кризис в казахстанской банковской
системе в связи с нестабильностью на мировых
финансовых рынках, часть населения республики
изъяла депозиты из коммерческих банков. Интер�
факс, 6.9.2007г.

– Министерство финансов Казахстана внесло в
правительство перечень госкомпаний, акции ко�
торых будут размещаться на фондовом рынке в
рамках программы «Народное IPO». Об этом се�
годня в интервью журналистам по окончании
«круглого стола» для деловых кругов с участием
правительства на тему «Путь к устойчивому разви�
тию» сообщила глава ведомства Наталья Коржова,
передает корреспондент агентства.

«Мы внесли в правительство проект постано�
вления, в котором определен перечень госкомпа�
ний, выходящих на «Народное IPO», объем выво�
димых ими акций и сроки размещений для населе�
ния и пенсионных фондов», – сказала она. «Бума�
ги будут продавать госкомпании, входящие и в
госхолдинг «Самрук», и в фонд «Казына», и в «Ка�
загро», и в холдинг «Самгау», – уточнила министр.

«Пенсионные фонды страны накопили сегодня
огромные средства, но качество их портфелей, к
сожалению, оставляет желать лучшего», – отмети�
ла Н. Коржова. «Государство может внести свой
вклад в развитие фондового рынка только через
продажу госпакетов акций на фондовом рынке, и
если эти акции будут привлекательны для пенси�
онных фондов, они смогут их приобрести», – до�
бавила она. При этом министр подчеркнула, что
«население Казахстана может быть спокойно, по�
скольку закон гарантирует сохранность пенсион�
ных накоплений».

Как сообщалось, президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев, выступая на открытии первой
сессии парламента четвертого созыва, заявил о
необходимости «уже в текущем году осуществить
размещение части акций крупных предприятий
среди населения в рамках программы «Народное
IPO» на площадке Регионального финансового
центра Алматы». Gazeta.kz, 5.9.2007г.

– Казахстанский коммерческий банк «ТуранА�
лем» (БТА) в 2007г. больше не будет привлекать
внешние заимствования, сообщил председатель
правления БТА Роман Солодченко на пресс�кон�
ференции во вторник в Алма�Ате. БТА в ныне�
шнем году планировал привлечь на международ�
ных рынках капитала порядка 3 млрд.долл. В I пол.
он привлек порядка 2,5 млрд.долл.

«У нас были запланированы в начале года
внешние заимствования. На сегодня тот план при�
влечения, который был в начале года, мы еще не
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выполнили. Но в текущих условиях на мировом
рынке, я думаю, планировать какие�то бондовые
сделки нереально. Рынки синдицированных зай�
мов, если судить по тому, как успешно разместил�
ся Казкоммерцбанк, для нас остаются открытыми,
но на данный момент мы пока никаких конкрет�
ных сделок до конца года не планируем», – сказал
Р.Солодченко.

Он отметил, что проблем для БТА ввиду кор�
ректировки планов по внешним заимствованиям
не существует. «Я не вижу больших проблем для
банка, связанных с ликвидностью или с переходом
на режим от активного внешнего заимствования к
режиму более консервативному, – сказал глава
банка. – Если у банков не будет внешнего заим�
ствования, то они продолжат кредитовать в мень�
шем объеме. Т.е. банки будут двигаться в прежнем
направлении, но с меньшей скоростью, что и про�
исходит». «Это даже является стабилизирующим
фактором, потому что нас критиковали, что мы
очень быстро растем», – добавил Р.Солодченко.

До конца 2008г. БТА должен погасить по внеш�
ним обязательствам порядка 1,5 млрд.долл., из ко�
торых 600 млн.долл. – нынешней осенью, остав�
шуюся сумму – равными долями весной и осенью
следующего года. «Такие объемы мы можем гасить
просто с оборота. Плюс у нас достаточный запас
по ценным бумагам и резервам», – отметил он.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто среди банков СНГ и 2 место среди банков Ка�
захстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 4.9.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и прави�
тельство Республики Татарстан подписали в Каза�
ни соглашение о сотрудничестве. Об этом сооб�
щила представитель ЕАБР Елена Ганьшина.

Целью соглашения, подписанного 3 сент., яв�
ляется установление стратегического партнерства
между правительством Республики Татарстан и
ЕАБР и развитие перспективного сотрудничества
банка с министерствами и предприятиями Татар�
стана. Подписи под документом поставили пред�
седатель правления ЕАБР Игорь Финогенов и
премьер�министр Республики Татарстан Рустам
Минниханов. Подписанию соглашения предше�
ствовала встреча представителей ЕАБР с прези�
дентом Республики Татарстан Минтимером Шай�
миевым.

«Подписание соглашения о сотрудничестве
стало знаковым моментом взаимоотношений
между банком и Татарстаном. С нашей стороны
это является подтверждением серьезности наме�
рений банка участвовать в динамичном развитии
Республики Татарстан как одного из наиболее
экономически развитых регионов Российской
Федерации», – цитирует Ганьшина слова Игоря
Финогенова.

Представитель ЕАБР сообщила, что еще в про�
цессе подготовки соглашения была проведена ор�
ганизационная работа по обмену информацией с
рядом учреждений и ведомств Татарстана, в т.ч.
министерством промышленности и торговли, ми�
нистерством строительства, архитектуры и жи�
лищно�коммунального хозяйства, ЗАО «Татгазин�
вест», с целью выработки перспективных инвести�
ционных проектов. В т.ч. в рамках визита в Казань
делегация ЕАБР приняла участие в презентации
Казанского авиационного производственного

объединения им. Горбунова, в ходе которой была
представлена программа производства самолета
Ту�334.

Помимо этого, ЕАБР рассматривает возмож�
ность своего участия в качестве соинвестора в од�
ном из наиболее масштабных на территории Та�
тарстана проекте – строительстве в г.Менделеев�
ске нового производственного комплекса ОАО
«Аммоний» для производства аммиака, метанола и
карбамида. Также на стадии рассмотрения нахо�
дится технико�экономическое обоснование про�
екта реконструкции, модернизации и нового стро�
ительства теплового хозяйства малых городов Та�
тарстана. При рассмотрении перспективных инве�
стиционных программ на территории Республики
Татарстан особое внимание ЕАБР будет уделять
тем проектам, которые ориентированы на обеспе�
чение интеграционных процессов между страна�
ми�участницами ЕАБР.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. ЕАБР призван стать одним
из ключевых элементов финансовой инфраструк�
туры на евразийском пространстве. ИА Regnum,
4.9.2007г.

– Председатель Национального банка Казах�
стана Анвар Сайденов призвал население не под�
даваться паническим настроениям, наблюдав�
шимся в последние дни на рынке наличной валю�
ты, заявив о стабильности макроэкономических
показателей страны, несмотря на нестабильность
мирового финансового рынка.

«Ажиотаж, основанный на слухах. Я бы вообще
это назвал истерией», – сказал он агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» в воскресенье, комментируя
возникшую в середине прошлой недели, накануне
Дня конституции, отмечаемого 30 авг., ситуацию с
ажиотажной скупкой наличных долл. в обменных
пунктах республики.

Глава Нацбанка отметил, что такие экономиче�
ские факторы, как платежный и торговый балан�
сы, приток иностранной валюты в страну, «абсо�
лютно не изменились». По словам А.Сайденова,
«ситуация уже на праздниках начала стабилизиро�
ваться, а биржевой курс (долл.) сегодня вниз по�
шел».

В воскресенье средневзвешенный курс тенге на
торгах на Казахстанской фондовой бирже соста�
вил 125,99 тенге/1 долл. против 126,25 тенге/1
долл. в среду.

30 авг. – 1 сент. в республике курс продажи
долл. в обменных пунктах достигал 140 тенге за 1
долл., при этом курс покупки не превышал 130
тенге за 1 долл.

По мнению А.Сайденова, возникшая ситуация
связана с тем, что «наложились несколько слухов о
кризисе в банках, о млрд.долл., которые надо пла�
тить» по внешним обязательствам банков.

Глава Нацбанка предупредил, что если гражда�
не Казахстана и впредь будут поддаваться паниче�
ским настроениям, «в конечном итоге они получат
убыток: дорогие долл. возьмут, а продавать будут
дешевые».

«Национальный банк, который влияет на бир�
жевой курс, всегда держит его очень стабильно. А
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колебания происходили в обменных пунктах, ко�
торые потеряли всякую связь с биржевым кур�
сом», – подчеркнул А.Сайденов.

Он обратил внимание на то, что «биржевой
курс тенге, в принципе, если посмотреть, с начала
года укрепился в номинальном выражении». При
этом, добавил глава Нацбанка, колебания курса
тенге в 2007г. менее значительные, чем в прошлом
году.

«В прошлом году в июле укрепление долл. было
более значительным. Но тогда такой паники не
было, а сейчас она возникла, и она абсолютно
оторвана от реальной динамики курса тенге к
долл.», – подчеркнул он.

Фондовый и валютный рынки Казахстана в авг.
были нестабильны из� за колебаний на мировых
финансовых рынках. Под влиянием вывода денег
нерезидентов фондовый индекс Kase Shares в кон�
це первой декады августадостиг минимального за
последние 7 месяцев значения – 2387 пунктов, од�
нако затем вернулся на прежние отметки. На этом
фоне произошло также снижение ликвидности
банковской системы.

По данным Standard & Poor’s, в 2006г. доля
внешних заимствований в пассивах казахстанских
банков выросла до 52% против 38% в 2004г., в этом
году их зависимость от международных рынков
капитала продолжала увеличиваться. По оценкам,
в ближайшие 12 месяцев казахстанским банкам
ежеквартально будет требоваться 3 млрд.долл. на
цели рефинансирования.

Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings считает, что банки Казахстана, несмотря
на большие внешние заимствования, в краткос�
рочной перспективе подвержены лишь умеренно�
му риску рефинансирования, связанному с теку�
щей нестабильностью на международных финан�
совых рынках и уменьшением возможностей до�
ступа к зарубежному фондированию. Интерфакс,
3.9.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) увеличил объем кредитной линии для ка�
захстанского Казинвестбанка до 60 млн.долл., го�
ворится в сообщении Казинвестбанка.

ЕБРР в фев. 2007г. открыл кредитную линию
для казахстанского банка в размере 10 млн.долл. в
рамках программы поддержки торговли (Trade Fa�
cilitation Program). В июле линия была увеличена
до 30 млн.долл. Таким образом, сейчас объем зай�
ма возрос вдвое. Размер кредитной линии достиг
60 млн.долл., тем самым укрепив взаимодействие
ЕБРР и Казинвестбанка в области развития фи�
нансирования внешней торговли в Казахстане.
Кредитная организация намерена направить сред�
ства, полученные по программе ЕБРР, для креди�
тования экспортно�импортных операций своих
клиентов.

Акционерами Казинвестбанка, в частности, яв�
ляются ЕБРР и Citigroup Venture Capital Internatio�
nal. По итогам 2006г. Казинвестбанк занял 295 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА», и 16 место среди бан�
ков Казахстана в этом рэнкинге. Интерфакс,
3.9.2007г.

– Исламский банк развития открыл второму по
величине в Казахстане банку ТуранАлем кредит�
ную линию на 50 млн.долл. сроком на десять лет,
говорится в сообщении банка.

Согласно договору, подписанному сторонами
29 авг., банк ТуранАлем (БТА) планирует финан�
сировать проекты малого и среднего бизнеса, в
частности, в промышленном, с/х и обрабатываю�
щем секторах посредством лизинга, продажи в
рассрочку и финансирования по исламскому ме�
тоду Истисна (Istisna).

«Особенность рамочного соглашения между
БТА и IDB заключается в том, что кредиты для
клиентов БТА составят от 300.000 долл. до
7.500.000 долл. и будут выдаваться на срок до деся�
ти лет», – говорится в сообщении. Консолидиро�
ванные активы банка ТуранАлем на 30 июня
2007г. составляли 23,966 млрд.долл., а собствен�
ный капитал – 2,379 млрд.долл. Рейтер, 2.9.2007г.

– Исламский банк развития (ИБР) заинтересо�
ван в финансировании проектов в транспортной
отрасли Казахстана, говорится в сообщении
пресс�службы министерства транспорта и комму�
никаций республики. Такую заинтересованность
высказал вице�президент ИБР Амаду Бубакар
Сиссе в ходе состоявшейся во вторник встречи с
министром транспорта и коммуникаций Казах�
стана Сериком Ахметовым.

А.Сиссе сообщил, что ИБР готов рассмотреть
возможность финансирования реконструкции на
территории Казахстана автодороги Кордай�Чим�
кент�Ташкент в объеме до 150 млн.долл.

Стороны также обсудили проект реконструк�
ции автотранспортного коридора на территории
Казахстана в рамках проекта «Западная Европа –
Западный Китай». Желание участвовать в реали�
зации этого проекта выразили также Азиатский
и Европейский банки развития и Всемирный
банк.

В сообщении минтранскома отмечается, что
создание системы управления движением судов
(СУДС) в порту Баутино на Каспийском море пла�
нируется завершить в сентябре текущего года.

По информации пресс�службы, реализация
проекта создания СУДС в порту Баутино была на�
чата в 2006г. Общая стоимость проекта составляет
319 млн. тенге, из которых на сегодняшний день
освоено 73%.

В рамках проекта завершены строительно�мон�
тажные работы, поставлено и монтируется
необходимое оборудование. Ведется работа с ми�
нистерством обороны и госагентством по инфор�
матизации и связи по выделению частот, на кото�
рых будет работать оборудование СУДС, с комите�
том по государственному имуществу и приватиза�
ции прорабатывается механизм передачи объекта
на баланс морпорта Актау.

Аналогичные работы по созданию СУДС за�
планированы и в порту Курык. Общая стоимость
проекта составляет 400 млн. тенге, срок его реали�
зации – 2008�10гг.

В стадии подготовки находится проект созда�
ния судоремонтного производства, предусмотрен�
ный планом мероприятий программы развития
морского транспорта Казахстана на 2006�12гг. Ре�
ализация проекта ориентировочной стоимостью
70 млн.долл. будет осуществлена за счет заемных
средств компании «Казмортрансфлот».

В сообщении также отмечается, что конкурс на
выполнение подрядных работ по строительству
мола и волнолома в рамках проекта расширение
порта Актау в северном направлении запланиро�
вано на сентябре текущего года. Общая стоимость
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проекта расширения морпорта Актау составляет
около 36 млрд. тенге.

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
значение для развития в целом экономики Казах�
стана, поскольку является единственным между�
народным морским портом страны. Интерфакс,
29.8.2007г.

– Исламский банк развития (ИБР) открыл ка�
захстанским банкам «ТуранАлем» (БТА) и Народ�
ному банку кредитные линии по 50 млн.долл. каж�
дая. Соответствующие соглашения были подписа�
ны в среду в Алма�Ате.

Кредитная линия «ТуранАлему» открыта на
срок до 10 лет. Заимствованные средства позволят
БТА увеличить сроки и удешевить кредитные ре�
сурсы для своих клиентов – субъектов малого и
среднего бизнеса в промышленном, с/х и обраба�
тывающем секторах посредством лизинга, прода�
жи в рассрочку и финансирования по исламскому
методу Istisna.

В рамках сотрудничества с ИБР кредиты для
клиентов БТА составят от 300 тыс.долл. до 7,5
млн.долл., они будут выдаваться на срок до 10 лет.
Кроме того, могут финансироваться сделки кли�
ентов БТА по покупкеу основных средств как вну�
три Казахстана, так и за пределами страны.

«Если уже одобренные линии финансирования
будут в скором времени освоены, то мы будем по�
полнять эти кредитные линии с тем, чтобы охва�
тить как можно больше предприятий малого и
среднего бизнеса, поскольку знаем, что сейчас этот
сектор в Казахстане очень быстро и эффективно
растет», – сообщил на пресс�конференции в среду
в Алма�Ате вице�президент ИБР Амаду Бубакар
Сиссе. «Сейчас у нас на подходе еще линия для
Казкоммерцбанка в том же объеме», – добавил он.
По словам А.Сиссе, ИБР предоставил для реализа�
ции проектов в Казахстане около 360 млн.долл.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто среди банков СНГ и 2 место среди банков Ка�
захстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА»,
Народный банк – 14 и 4 места соответственно,
Казкоммерцбанк – 4 и 1 места соответственно.

Исламский банк развития начал работать как
международная финансовая организация в 1975г.
В настоящее время участниками ИБР являются 56
стран. Из стран СНГ членами банка являются
Азербайджан, Казахстан, Киргизия, Таджикистан,
Туркмения, Узбекистан. Интерфакс, 29.8.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк привлек
синдицированный кредит на 600 млн.долл., гово�
рится в сообщении банка. Заем привлечен сроком
на 370 дней. Кредитные средства банк планирует
направить на финансирование торговых контрак�
тов своих клиентов.

Ранее сообщалось, что Казкоммерцбанк прив�
лекает заем в размере 400 млн.долл. сроком на
один год под Libor+25 базисных пунктов. «Данная
транзакция была крайне положительно восприня�
та рынком, вследствие чего сумма предложений
значительно превысила 600 млн.долл. В результате
28 авг. Казкоммерцбанк и синдикат из 31 банка
подписали соглашение на 600 млн.долл.», – отме�
чается в сообщении.

Организаторами займа выступили Bank of
Tokyo�Mitsubishi UFJ, Citibank, Mizuho Corporate
Bank и Standard Bank.

Казкоммерцбанк в июне текущего года прив�
лек синдицированный кредит на 300 млн.долл. для
финансирования розничных ипотечных займов и
кредитов для малого и среднего бизнеса. Органи�
заторами займа выступили Европейский банк ре�
конструкции и развития (ЕБРР), Calyon и Sumito�
mo Mitsui Banking Corporation Europe Limited.

Средства предоставлены двумя траншами.
Транш «А» выделен ЕБРР сроком на 7 лет, транш
«В» – ЕБРР и синдикатом коммерческих банков
сроком на 5 лет. Интерфакс, 29.8.2007г.

– Казахстанский Народный банк планирует
привлечь синдицированный заем объемом 400
млн.долл. в начале сентября, сообщил зампред
правления банка Даурен Карабаев на пресс�кон�
ференции в среду в Алма�Ате.

«Т.к. мы его (заем) запустили до того, как воз�
никла нынешняя нестабильная ситуация на рын�
ках, то цена достаточно низкая. Мы не хотим пе�
ресматривать условия синдицированного займа и
надеемся, что мы его успешно закроем на текущих
условиях», – сказал Д.Карабаев.

Организаторами займа назначены Bank of
Tokyo� Mitsubishi UFJ, Calyon и Mizuho Corporate
Bank. Заем планируется привлечь двумя траншами
сроком 3 и 5 лет, ставки составят Libor + 0,4% и Li�
bor + 0,65% соответственно.

Как сообщил на пресс�конференции председа�
тель правления банка Григорий Марченко, На�
родный банк скорректировал планы по приобре�
тению активов за рубежом. «В Монголии мы будем
подавать заявку на открытие дочернего банка. Мы
пришли к выводу, что для нас будет предпочти�
тельней открыть дочерний банк с нуля, чем покуп�
ка действующего банка. Параллельно мы будем
подавать заявку на небанковское финансовое
учреждение», – сказал он.

«В Азербайджане мы оба этих варианта (покуп�
ка действующего и открытие дочернего банка –
ИФ) рассматриваем, и мы отправляемся как раз в
Баку это обсуждать. У нас есть как минимум 4 по�
тенциальных варианта и по покупке действующе�
го банка, и открытию нового банка совместно с
азербайджанскими партнерами», – продолжил он.

Между тем ранее Г.Марченко заявлял, что На�
родный банк планирует в 2007г. приобрести кон�
трольные пакеты акций банков в Азербайджане и
Монголии.

В Таджикистане будет обсуждаться открытие
либо дочернего банка, либо филиала, т.к. законо�
дательство этой страны позволяет делать и то, и
другое, уточнил Г.Марченко. «В Грузии тоже бу�
дем двигаться с нуля. Мы посмотрели несколько
грузинских банков, и там цены были слишком вы�
соки, ожидания грузинской стороны очень высо�
кие», – добавил он. Решение относительно эк�
спансии Народного банка на китайский рынок бу�
дет приниматься по итогам третьего квартала теку�
щего года.

Глава правления банка также отметил, что На�
родный банк планирует по итогам 2007г. получить
консолидированную чистую прибыль в размере 40
млрд. тенге (317,3 млн. долл.). Консолидирован�
ная чистая прибыль Народного банка в 2006г. со�
ставила 27 млрд. тенге, таким образом, этот пока�
затель может вырасти в 1,5 раза.

В I пол. 2007г. консолидированная чистая при�
быль банка составила 21,263 млрд. тенге, что в 2,1
раза больше по сравнению с уровнем аналогично�
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го периода прошлого года. Как отметил Г.Марчен�
ко, только за июль�август текущего года, по пред�
варительным данным, чистая прибыль банка со�
ставила 12 млрд. тенге.

По итогам 2006г. Народный банк занял 14 место
по объему активов среди банков СНГ и 4 место сре�
ди казахстанских коммерческих банков в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 29.8.2007г.

– В ходе трехдневного визита в Казахстан 29
авг. вице�президент Исламского банка развития
(ИБР) Амадоу Бубакар Сиссе подписал два фи�
нансовых соглашения, направленных на содей�
ствие в развитии предприятий малого и среднего
бизнеса. Об этом вице�президент ИБР сообщил на
пресс�конференции в Алма�Ате.

Он отметил, что две кредитные линии общей
суммой 100 млн.долл. США были предоставлены
Банку Туран Алем и Халык Банку (Народному
банку Казахстана). Данные кредитные линии бу�
дут использоваться для предоставления среднес�
рочного финансирования частному сектору. Фи�
нансирование будет предоставляться в рамках
приемлемых Шариату типов финансирования,
как, например, продажа в рассрочку, лизинг и ис�
тисна (инструмент, предназначенный для финан�
сирования в основном промышленной деятельно�
сти). Вице�президент ИБР подчеркнул, что пред�
приятия частного сектора Казахстана могут обра�
титься в данные банки и представить подходящие
проекты для рассмотрения. При успехе такой схе�
мы ИБР готов увеличить сумму имеющихся кре�
дитных линий, а также предоставить новые линии
другим банкам.

Амадоу Бубакар Сисе сказал, что в ходе трех�
дневного визита подписан Меморандум о взаимо�
понимании, который с казахстанской стороны
подписал вице�министр индустрии и торговли Ас�
кар Баталов, являющийся также управляющим
ИБР от Республики Казахстан. Вице�президент
подчеркнул, что ИБР готов активно участвовать в
развитии проектов инфраструктуры, энергетики,
продвижении торговли и инвестиций, региональ�
ной кооперации, развитии частного сектора, осо�
бенно малого и среднего бизнеса, продвижении
исламских финансовых услуг и поддержке инсти�
туционального развития. ИА Regnum, 29.8.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и Ислам�
ский банк развития (ИБР) подписали 29 авг. в Ал�
ма�Ате меморандум о взаимопонимании и сотруд�
ничестве. Подписи под документом поставили
зампред правления ЕАБР Болат Жамишев и вице�
президент ИБР Амадоу Бубакар Сиссе. Об этом
сообщила представитель ЕАБР Елена Серебрен�
никова. В документе отмечается, что сотрудниче�
ство между сторонами повысит эффективность
деятельности каждой из них и будет полезным для
государств�участников ЕАБР и ИБР.

Как отметила Серебренникова, основной це�
лью сотрудничества является расширение деловых
возможностей между странами�участницами
ЕАБР и ИБР, а также укрепление взаимных связей
для наиболее эффективного использования фи�
нансовых средств, предоставляемых сторонами.
ЕАБР и ИБР намерены оказывать содействие во�
просам развития в общих для обеих сторон госу�
дарствах�участниках, в таких сферах, как транс�
портная и иная инфраструктура, сельское хозяй�
ство и других отраслях, говорится далее в докумен�

те. В меморандуме определены формы сотрудни�
чества сторон, которые, среди прочего, включают
консультации на различных уровнях, софинанси�
рование отобранных проектов, институциональ�
ное укрепление и развитие, проведение семинаров
и тренингов и обмен информацией. Представи�
тель ЕАБР сообщила, что в ходе подписания доку�
мента, зампред правления ЕАБР Болат Жамишев
отметил, что данный меморандум – это только
первый шаг к дальнейшему развитию возможного
сотрудничества ЕАБР и ИБР.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью содей�
ствия развитию рыночной экономики государств�
участников, их устойчивому экономическому рос�
ту и расширению взаимных торгово�экономиче�
ских связей. Исламский банк развития является
многосторонним банком развития, образованным
в целях оказания содействия экономическому и
социальному развитию государств�участников пу�
тем участия в различных видах деятельности в сфе�
ре развития. ИА Regnum, 29.8.2007г.

– Национальный банк Казахстана решил отло�
жить повышение минимальных резервных требо�
ваний к банкам до 9 окт., сказал во вторник дирек�
тор департамента исследований и статистики
Нацбанка Данияр Акишев. Ранее банк планиро�
вал ввести более жесткие нормативы с 29 авг., но в
связи с дефицитом ликвидности на внутреннем
рынке решение было пересмотрено.

Новые нормативы составят пять процентов по
внутренним обязательствам банков и 10% по
иным обязательствам, к которым относятся обяза�
тельства перед нерезидентами, и по долговым цен�
ным бумагам вне зависимости от признака рези�
дентства. Текущие нормативы составляют 6% для
внутренних обязательств и восемь процентов –
для прочих.

Акишев сообщил, что 9 окт будет также измене�
на база расчета минимальных резервных требова�
ний. «Исключаются из расчета субординирован�
ные облигации и субординированный долг. а так�
же операции обратного репо», – сказал он. При
этом в состав резервных активов будет включена
наличная иностранная валюта.

Перенос повышения резервных требований бу�
дет иметь «смягчающий эффект» для рынка, ска�
зал журналистам глава Нацбанка Казахстана Ан�
вар Сайденов. Банки, готовясь к росту резервов,
дополнительно заложили в Нацбанк 116�120 млрд.
тенге по состоянию на 20 авг., сказал он. Эти сум�
мы могут сгладить нынешнее напряжение на рын�
ке.

Банки ежедневно держат порядка 200�300 млрд.
незакрытых займов у Нацбанка, «и этот объем на�
ращивать больше возможности нет», пояснил
Сайденов. Рейтер, 28.8.2007г.

– Казахстанская фондовая биржа Kase изучает
возможность IPO, заявил во вторник ее президент
Азамат Джолдасбеков, рассчитывающий сделать
саму торговую площадку первой «голубой фиш�
кой» пока вялого местного рынка акций. Kase
ожидает, что после публичного размещения акций
уставный капитал биржи вырастет до 25 млн.долл.
по рыночной оценке. «Это будет классическое
IPO, ориентировочно в начале (2008) года – на на�
шем рынке, но с возможным участием иностран�
ных инвесторов», – сказал он.
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Основная сумма будет направлена на покупку
собственного здания, а также на приобретение
технологий и другие цели. Для этого биржа плани�
рует увеличить количество простых акций с 450
шт. до пяти млн. По словам Джолдасбекова, по�
следняя цена размещения акции составила 366.710
тенге или около 3.000.

Собрание акционеров, для привлечение широ�
кого круга инвесторов приняло решение осуще�
ствить сплит акций в соотношении «1:1.000» для
уменьшения цены размещения. «Даже теперь,
ориентируясь на старую заниженную цену разме�
щения, что каждая акция будет стоить примерно
около 366 тенге, с учетом переоценки, она будет
стоить в пределах нескольких тыс. тенге – цена
приемлемая для частных инвесторов», – сообщил
он.

По словам Джолдасбекова, вступление 8 авг. в
действие закона «О внесении изменений и допол�
нений в законодательные акты РК по вопросам
регионального финансового центра города Алма�
ты» позволяет бирже трансформироваться в ком�
мерческую организацию, в связи с чем на годовом
собрании акционеров было принято такое реше�
ние.

«Акционеры приняли решение, что модель
биржи необходимо менять», – сказал президент
Kase. По его словам, для сохранения нейтрального
статуса введено ограничения на долю каждого ак�
ционера или группы аффилированных лиц в об�
щем количестве объявленных акций биржи не бо�
лее пяти процентов и для государства – 25%. На�
циональный (центральный) банк владеет 12% ак�
ций биржи.

По словам президента Kase, в перспективе бир�
жа хотела стать аналогом blue chips на отечествен�
ном рынке акций, пока крайне неразвитом. «В
условиях, когда в Казахстане отсутствуют в прин�
ципе «голубые фишки», биржа бы хотела сама
стать заменителем такой «голубой фишки», чтобы
люди могли покупать акции», – сказал он.

Kase планирует продавать акции не только про�
фессиональным участникам казахстанского фи�
нансового рынка. «Снято ограничение на пере�
чень акционеров биржи. Раньше акционерами
биржи могли быть только профессиональные
участники финансового рынка. Сейчас этого огра�
ничения нет и акции биржи может покупать каж�
дый», – сказал Джолдасбеков.

Kase сохранит свою ориентированность на ка�
захстанских институциональных инвесторов: на�
копительные пенсионные фонды, банки, броке�
ров, страховые организации и на частных инвесто�
ров.

«Сейчас мы себя будем больше позициониро�
вать, как биржу, ориентированную в большей сте�
пени на эмитентов ценных бумаг, причем на эми�
тентов среднего размера, – сказал Джолдасбеков.
Средние компании – это наш горизонт и мы будем
ориентироваться не те компании, которые спо�
собны привлечь в качестве размещения 50�100
млн.долл.». Рейтер, 28.8.2007г.

– Фондовый и валютный рынки Казахстана
проявляют некоторую нестабильность, однако да�
леки от кризиса, считают руководители Казах�
станской фондовой биржи (Kase).

«То, что на рынке происходит сейчас, – это не
кризис, это коррекция», – сказал президент бир�
жи Азамат Джолдасбеков на пресс� конференции

в Алма�Ате во вторник, подчеркнув, что ныне�
шнюю нестабильность на мировых финансовых
рынках Казахстан может «спокойно пережить».

Аналогичного мнения придерживается и ди�
ректор департамента информации и анализа Kase
Андрей Цалюк. По его словам, казахстанский фи�
нансовый рынок испытывает на себе влияние со�
бытий в мире, но при этом «ничего экстраорди�
нарного», способного создать существенные про�
блемы для функционирования финансовой систе�
мы Казахстана, не происходит.

«Наблюдающийся рост курса долл. по отноше�
нию к тенге не является чем�то экстраординар�
ным», – отметил он, напомнив, что в авг.�окт.
2006г. на казахстанском валютном рынке рост
курса долл. США к тенге происходил еще более
высокими темпами и с большей амплитудой, од�
нако ни к каким негативным последствиям это не
привело. «Нацбанк регулирует эту ситуации доста�
точно хорошо ввиду достаточно больших золото�
валютных резервов», – подчеркнул А.Цалюк.

По его словам, в начале последней декады авгу�
ста под влиянием вывода денег нерезидентов, а
также из�за продаж GDR казахстанских банков на
европейских биржах индекс Kase_Shares стал па�
дать с нарастающей скоростью и достиг мини�
мального за последние 7 месяцев значения – 2387
пунктов. Однако разъяснительная работа Нацбан�
ка, госагентства финансового надзора, казахстан�
ских банков и Kase позволила остановить падение
индекса и вернуть Kase_Shares к 23 авг. на докри�
зисные отметки. «Сейчас мне представляется, что
на ближайшие 8�12 месяцев у Казахстана проблем
не будет», – сказал А.Цалюк.

В целом, считают представители Kase, органы
государственного регулирования финансового
рынка Казахстана, равно как и его профессио�
нальные участники, психологически и методиче�
ски были готовы к наблюдаемому снижению лик�
видности. Это снижение представители Kase оце�
нивают как вполне рабочую ситуацию, в которой
финансовая система Казахстана способна успеш�
но функционировать.

Говоря о текущей ситуации в банковской сфе�
ре, представители Kase отметили, что действия
граждан, связанные с досрочным снятием депози�
тов с банковских счетов и ажиотажной скупкой
валюты, не являются оправданными. «Основные
проблемы, которые сейчас возникают в банков�
ской системе, мы создаем сами. Действия граж�
дан, которые бегут в банки и снимают депозиты с
убытком для себя, скупают доллары, не оправда�
ны. Это совершено неправильная тактика, хотя и
понятная», – подчеркнул А.Цалюк. Интерфакс,
28.8.2007г.

– Национальный банк Казахстана с 9 окт. вво�
дит новые минимальные резервные требования
(МРТ) для банков. «Принято решение ввести но�
вые минимальные резервные требования 9 окт.»,
– сообщил журналистам директор департамента
исследований и статистики Нацбанка Данияр
Акишев в кулуарах фестиваля «Бизнес weekend
2007» в Зеренде (Акмолинская область Казахста�
на) во вторник. По его словам, это решение было
принято в понедельник на заседании правления
Нацбанка.

Как ожидается, норматив МРТ по внутренним
обязательствам будет установлен на уровне 5%, по
иным обязательствам, к которым относятся обяза�
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тельства перед нерезидентами и по долговым цен�
ным бумагам вне зависимости от признака рези�
дентства, – на уровне 10%. Значения нормативов
МРТ составляют 6% и 8%, соответственно.

Кроме того, отметил Д.Акишев, принято реше�
ние изменить базу расчета МРТ. «Исключили из
расчета субординированные облигации, бессроч�
ные облигации и субординированный долг, а так�
же операции обратного РЕПО. Включили в состав
резервных активов наличную иностранную валю�
ту», – сообщил он.

Глава Нацбанка Анвар Сайденов назвал «по�
слаблением» введение новых требований. «Если
посчитать по состоянию на 20 авг., новую базу и
ставки банки выполняют в районе 116�120 млрд.
тенге избытка», – сказал он журналистам в кулуа�
рах фестиваля.

Отвечая на вопрос о пересмотре ставки рефи�
нансирования, глава Нацбанка отметил, что этот
вопрос будет решен с учетом уровня инфляции,
который сложится за август. «Надо будет устана�
вливать (ставку рефинансирования) на последний
квартал, но надо посмотреть будет на инфляцию
по август», – сказал он.

В авг. А.Сайденов заявил о возможности увели�
чения в октября ставки рефинансирования до
9,5%. В настоящее время ставка рефинансирова�
ния в Казахстане составляет 9%.

В 2006г. Нацбанк повышал ставку рефинанси�
рования с 8% до 8,5% годовых в апреле, а затем в
июле – до 9% годовых. Для усиления регулирую�
щих свойств ставки рефинансирования Нацбанк в
2005г. внедрил в практику ее ежеквартальный пе�
ресмотр. Нацбанк ранее заявлял, что новые прави�
ла о минимальных резервных требованиях к бан�
кам вступят в силу с 29 авг. Интерфакс, 28.8.2007г.

– Казахстанский Народный банк в I пол. 2007г.
увеличил активы по МСФО на 30% – до 1,287
трлн. тенге, говорится в сообщении кредитной ор�
ганизации. Собственный капитал банка с начала
года вырос на 17% – до 141,157 млрд. тенге.

Чистая прибыль банка в январе�июне текущего
года составила 21,263 млрд. тенге против 10,125
млрд. тенге за аналогичный период 2006г.

Народный банк по итогам 2006г. занял 14 место
по объему активов среди банков СНГ и 4 место
среди казахстанских коммерческих банков в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
28.8.2007г.

– Акционеры Казахстанской фондовой биржи
(Kase) приняли решение о ее коммерциализации,
сообщил президент Kase Азамат Джолдасбеков на
пресс�конференции во вторник. «Мы официально
объявляем сегодня, что коммерциализация биржи
де�юре состоялась – 23 авг. прошло собрание ак�
ционеров, и акционеры приняли решение, что мо�
дель биржи необходимо менять», – сказал он.

Коммерциализация биржи предусмотрена при�
нятой и одобренной акционерами стратегией ра�
звития биржи на 2007�10гг.

Для того, чтобы обеспечить доступ к акциям
Kase широкого круга инвесторов, акционеры при�
няли решение увеличить количество объявленных
акций биржи до 5 млн. шт. и осуществить их сплит
в пропорции 1:1000.

«Сейчас у нас 450 акций, и все они размещены.
Акции биржи сейчас достаточно дорогие: послед�
няя цена размещения одной акции составила 366

тыс. 710 тенге, что, понятно, очень дорого для
частных инвесторов», – сказал А.Джолдасбеков.

По его словам, количество объявленных акций
будет увеличено до 5 млн. шт. в течение двух меся�
цев, после чего акционерам Kase будет предоста�
влено право преимущественного выкупа, затем
оставшиеся бумаги будут размещаться на свобод�
ном рынке. «Биржа должна набрать 25 млн.долл.
капитализации, причем эта капитализация нам
нужна в течение 2�3 лет», – отметил глава Kase.

А.Джолдасбеков сообщил, что свободному
рынку акции биржи могут быть предложены ори�
ентировочно в конце 2007 – начале следующего
года. «Наверное, в конце этого года или начале
следующего можно ждать, что какая�то часть ак�
ций биржи поступит в свободное обращение. Бу�
дет привлечен финансовый консультант через
тендер, т.е. биржа пройдет классический путь
IPO», – сказал он.

В рамках коммерциализации биржи осущест�
влены отказ от принципа голосования «один ак�
ционер – один голос» и переход на общепринятый
для акционерных обществ принцип голосования,
при котором на каждую акцию приходится один
голос на собрании акционеров. Кроме того, ком�
мерциализация биржи будет сопровождаться от�
казом от ограничительного принципа, в соответ�
ствии с которым акционерами биржи могут быть
только профессиональные участники рынка цен�
ных бумаг и других лицензируемых финансовых
институтов.

Летом текущего года в законодательство респу�
блики были внесены изменения, согласно кото�
рым Kase получила возможность преобразоваться
в коммерческую организацию и расширить круг
своих акционеров, в т.ч. за счет иностранных про�
фессиональных участников. При этом доля каж�
дого акционера, включая его аффилированные
лица, ограничена 5% акций. Между тем подведом�
ственная структура госагентства по регулирова�
нию деятельности регионального финансового
центра Алматы – АО «РФЦА» – имеет право вла�
деть до 25% акций биржи (госпакет).

С момента создания в конце 1993г. Kase являет�
ся некоммерческой организацией. Количество ак�
ционеров биржи на 23 авг. этого года составило 78,
в их числе – Национальный банк Казахстана. Ин�
терфакс, 28.8.2007г.

– Казахстанский АТФ�банк привлек синдици�
рованный заем на 207 млн.долл., говорится в сооб�
щении кредитной организации. Заем состоит из
двух траншей сроком 3 и 5 лет, процентные ставки
составляют Libor+0,9% и Libor+1,7% соответ�
ственно.

Организатором сделки выступил Nederlandse
Financiering�Maatschapij voor Ontwikkelingslanden
N.V. (FMO) совместно с Citibank N.A., Bank Au�
stria Creditanstalt AG (член UniCredit Group) и
Deutsche Investitions� und Entwicklungsgesellschaft
mbH (DEG). Привлеченные средства банк наме�
рен направить на финансирование малого и сред�
него бизнеса.

АТФ�банк планировал привлечь синдициро�
ванный заем в июне текущего года, но после про�
дажи контрольного пакета акций банка группе
UniCredit удалось значительно улучшить ценовые
параметры сделки.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
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«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 27.8.2007г.

– Национальный банк Казахстана – основной
оператор валютного рынка, продолжает сдержи�
вать резкие колебания курса долл., который, по
прогнозам дилеров, до конца августа продолжит
свой рост по отношению к тенге. «Нацбанк прода�
ет, рынок растет (по долл.)», – сказал дилер Нур�
банка.

Средневзвешенный курс тенге на основной
биржевой сессии вырос до 124,56 за 1 долл. в пят�
ницу со 125,29 в четверг. В прошлую пятницу
средневзвешенный курс составил 125,01 тенге за 1
долл. «Нацбанк видим на рынке почти каждый
день. Он сглаживает резкие скачи и не дает ему
(долл.) резко вырасти», – сказал дилер Альянс�
банка.

Золотовалютные резервы, по данным Нацбан�
ка, на 15 авг. снизились до 21,73 млрд.долл. с 23,40
млрд.долл. на 31 июля. «Мы видим, что ЗВР нача�
ли снижаться и Нацбанк потихоньку отпускает,
поэтому растем», – сказал дилер Альянс�банка.

Рынок настроен на дальнейший рост долл. «До
конца месяца – начала сентября он может подра�
сти до 127 тенге за 1 долл.», – сказал дилер Нур�
банка. Игроки казахстанского валютного рынка
продолжают испытывать дефицит ликвидности.

«Активность на межбанке снизилась. Нерези�
денты по�прежнему покупают долл. и закрывают
короткие позиции», – сказал дилер Альянс�банка.

По словам дилеров, население тоже активно
покупает иностранную валюту. «Сейчас идет боль�
шой отток наличной валюты: население скупает в
основном долл., евро тоже, но в меньшем объеме.
Это также оказывает давление на тенге», – сказал
дилер Альянс�банка.

Глава Национального банка Анвар Сайденов
сказал в понедельник, что девальвационное давле�
ние на тенге из�за накапливания валюты банками
и оттока средства нерезидентов может продер�
жаться еще месяц�два. Рейтер, 24.8.2007г.

– Дочерний банк Сбербанка России в Казах�
стане (ранее – Texakabank) в январе�июне 2007г.
увеличил активы на 19% – до 32,5 млрд. тенге, го�
ворится в консолидированной неаудированной
отчетности банка, представленной на Казахстан�
скую фондовую биржу.

Собственный капитал банка по состоянию на 1
июля вырос до 4,8 млрд. тенге с 4,1 млрд. тенге на
начало года. Чистая прибыль банка в I пол. соста�
вила 700 млн. тенге против 378 млн. тенге по ито�
гам янв.�июня 2006г.

Сбербанк России (РТС: SBER) в конце про�
шлого года увеличил долю в Texakabank до 99,99%
с 80%. Согласно решению состоявшегося 13 янв.
текущего года внеочередного собрания акционе�
ров, Texakabank изменил наименование на «До�
черний банк АО «Сбербанк России».

Texakabank по итогам 2006г. занял 278 место
среди банков СНГ и 15 место среди банков Казах�
стана по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА». Офи�
циальный курс на 24 авг. – 125,29 тенге/ 1долл.
Интерфакс, 24.8.2007г.

– Банк «ТурамАлем» (БТА, Казахстан) в 2007г.
инвестирует не менее 3 млн.долл. в уставный ка�
питал белорусского Астанаэксимбанка, сообщил
председатель правления ЗАО «Астанаэксимбанк»

Султан Маренов на пресс�конференции в Минске
в пятницу.

По его словам, в результате доля БТА в устав�
ном капитале Астанаэксимбанка увеличится с 49%
до 52%.

Принимавший участие в пресс�конференции
председатель совета директоров БТА Мухтар Аб�
лязов отметил, что БТА уже получил согласие
агентства Казахстана по регулированию и надзору
финансового рынка и финансовых организаций
на приобретение дополнительных акций Астана�
эксимбанка. «В настоящее время проводятся ана�
логичные мероприятия по получению разрешения
уполномоченных органов Белоруссии», – добавил
он.

По его словам, «до середины 2008г. БТА прио�
бретет доли акционеров из Австрии и Великобри�
тании». М.Аблязов напомнил, что в 2008г. БТА на�
мерен увеличить свою долю в Астанаэксимбанке
до 99%.

С.Маренов сообщил, что Астанаэксимбанк
планирует в 2007г. увеличить активы в 3 раза, а в
2008г. – как минимум удвоить их. При этом банк
намерен увеличивать долю кредитов малому и
среднему бизнесу в структуре активов с нынешних
20% до 30% в среднесрочной перспективе.

ЗАО «Астанаэксимбанк» зарегистрировано
Нацбанком Белоруссии в июле 2002г. Банк не име�
ет филиальной сети и лицензии на привлечение
средств населения. Акционерами банка являются
БТА – 49%, Interfunding Facilities Limited (Велико�
британия) – 24%, ZRL Beteiligungs GmbH (Ав�
стрия) – 24%, ООО «ТуранАлем Капитал» – 3%.

На 1 авг. 2008г. собственный капитал Астанаэк�
симбанка составил 30,75 млрд. белорусских руб.
(10,5 млн. евро), что соответствует минимально
установленным требованиям.

Чистые активы банка на 1 авг. составили 146,6
млрд. бел. руб., прибыль за январь�июль – 1,8
млрд. бел. руб.

В I пол. 2008г. Астанаэксимбанк планирует
провести ребрендинг и сменить название на «БТА
Банк». Ребрендинг банка связан с планами БТА в
2007г. выкупить контрольный пакет акций бело�
русского банка, а в 2008г. довести свою долю в нем
до 99%.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ и 2 –
среди банков Казахстана в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА», Астана�
эксимбанк – 872 место среди банков СНГ и 18 –
среди банков Белоруссии. Интерфакс, 24.8.2007г.

– Страховые организации Казахстана в январе�
июне собрали страховые премии на 67 млрд. тенге,
что на 22,3% больше, чем за аналогичный период
прошлого года, говорится в сообщении Агентства
финансового надзора (АФН).

В т.ч. объем страховых премий по обязательно�
му страхованию увеличился в сравнении с янв.�
июнем 2006г. на 29% – до 7,3 млрд. тенге, добро�
вольному личному страхованию – на 45,4%, до 7,9
млрд. тенге, добровольному имущественному
страхованию – на 18,6%, до 51,8 млрд. тенге.

Объем страховых премий, собранных по разде�
лу «Страхование жизни», вырос на 46,1%, соста�
вив 2,3 млрд. тенге, а доля раздела «Страхование
жизни» в совокупных страховых премиях состави�
ла на 1 июля текущего года 3,4% против 2,9% на 1
июля 2006г.
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Сумма страховых премий, переданных на пере�
страхование, составила на отчетную дату 31,9
млрд. тенге, или 47,7% от общего объема страхо�
вых премий, при этом на перестрахование нерези�
дентам передано 34,4% от общего объема страхо�
вых премий против 38,5% на 1 июля 2006г.

Объем страховых выплат, произведенных в ян�
варе�июне текущего года, составил 14,5 млрд. тен�
ге (рост в 2,7 раза против соответствующего пе�
риода прошлого года), в т.ч. по обязательному
страхованию – 2,5 млрд. тенге (рост на 1,4%), доб�
ровольному личному страхованию – 1,8 млрд. тен�
ге (рост в 2,1 раза), добровольному имущественно�
му страхованию – 10,3 млрд. тенге (рост в 4,7 ра�
за).

На 1 июля 2007г. на финансовом рынке респу�
блики в соответствии с выданными АФН лицен�
зиями действовала 41 страховая (перестраховоч�
ная) организация, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ли 6 организаций, по обязательному страхованию
гражданско�правовой ответственности владельцев
транспортных средств – 30 организаций. Кроме
того, на рынке страховых услуг осуществляли дея�
тельность 12 страховых брокеров и 38 актуариев.
Интерфакс, 24.8.2007г.

– В I пол. 2007г. страховые компании Казахста�
на получили премию в 77,909 млрд. тенге, что на
35% выше аналогичного показателя прошлого го�
да, передает агентство со ссылкой на пресс�службу
АО «Страховая компания «Евразия». На поступле�
ния по прямому страхованию пришлось 66,983
млрд. тенге и 10,926 млрд. тенге – на перестрахо�
вание. От резидентов Казахстана было получено
86% премии по прямому страхованию, или 66,983
млрд. тенге, и 2,8%, или 2,176 млрд. тенге, – от не�
резидентов.

В общем объеме перестраховочной премии
80%, или 8,750 млрд. тенге, компании получили от
резидентов и 20%, или 2,176 млрд. тенге, – от не�
резидентов.

Кроме того, в общем объеме премии на долю
приходится 12,731 млрд. тенге, или 16,3% рынка.
Из общей суммы премии, полученной компанией
в I пол. текущего года, 6,714 млрд. тенге пришлось
на перестрахование от резидентов и 2,105 млрд.
тенге – на перестрахование от нерезидентов.

В янв.�июне 2007г. на СК «Евразия» пришлось
76,7% всего объема внутреннего перестрахования
в Казахстане. В течение отчетного периода «Евра�
зия» принимала риски на перестрахование из 45
стран.

На долю пятерки�лидеров по сбору страховых
премий приходится 54,4%. Среди них АО «СК
«Евразия» с долей рынка 16,34%, АО «СК «Аль�
янс�Полис» – 15,44%, АО «СК «Виктория» –
9,5%, АО «КИС «Казахинстрах» – 7,01%, АО «СК
«АТФ Полис» – 6,11%.

«В основном риски на перестрахование прини�
мались из Азербайджана, Албании, Аргентины,
Армении, Белоруссии, Великобритании, Египта,
Замбии, Индии, Ирана, Карибов, Китая, Кирги�
зии, Латвии, Ливии, Малайзии, Мексики, Ниге�
рии, Нидерландов, Новой Гвинеи, Пакистана,
России, США, Тайваня, Тринидада и Тобаго, Тур�
ции, Узбекистана, Украины, Чехии, Чили, ЮАР,
Южной Кореи», – добавили в пресс�службе.

АО «СК «Евразия» создано в 1995г. В 2006г. бы�
ли присвоены рейтинги финансовой устойчиво�

сти рейтингового агентства A.M.Best на уровне
«B++» и кредитный рейтинг «bbb», прогноз ста�
бильный. По данным АО «СК «Евразия», присво�
енный компании рейтинг A.M.Best является наи�
высшим среди страховых организаций стран СНГ,
Центральной и Восточной Европы. KZ�today,
23.8.2007г.

– Казахстанский банк «Каспийский» не ведет
переговоров с австрийским Raiffeisen International
Bank о продаже своих акций, говорится в сообще�
нии казахстанского банка. «Банк «Каспийский» и
его акционеры не ведут переговоры о продаже ак�
ций. У нас долгосрочная стратегия развития», –
отметил председатель правления банка Михаил
Ломтадзе, которого цитирует пресс�служба банка.

Ранее агентство Bloomberg со ссылкой на жур�
нал Boerse Express сообщило, что Raiffeisen Inter�
national Bank может продать новые акции на 1,5
млрд. евро, чтобы профинансировать приобрете�
ние банков в Казахстане, в частности Цеснабанка
и банка «Каспийский».

В сообщении казахстанского банка приводятся
также слова соуправляющего партнера фонда Ba�
ring Vostok Capital Partners (BVCP) Майкла Калви,
который подчеркнул: «На данный момент на бан�
ковском рынке сложилась благоприятная среда
для банка «Каспийский». Наша основная задача –
использовать эту уникальную возможность и уве�
личить долю рынка, особенно в сегменте кредито�
вания физических лиц, малых и средних пред�
приятий. Мы планируем продолжать инвестиро�
вать в «Каспийский» свои ресурсы для реализации
этой стратегии».

В середине дек. прошлого года иностранный
фонд прямых инвестиций BVCP вошел в состав
акционеров этого казахстанского банка, приобре�
тя, как тогда сообщалось, «значительную долю» в
его капитале.

Банк «Каспийский» является одним из лидеров
рынка потребительского кредитования в Казах�
стане. Его розничная сеть состоит из 147 отделе�
ний и 548 пунктов продаж экспресс�кредитов, об�
служивающих более 2 тыс. торговых предприятий.

По итогам 2006г. банк «Каспийский» занял 62 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ и 9 место
среди казахстанских коммерческих банков в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 22.8.2007г.

– 22 авг., Евразийский банк развития (ЕАБР) и
Японский банк международного сотрудничества
(ЯБМС) подписали в Алма�Ате меморандум о вза�
имопонимании. Подписи под документом поста�
вили зампред правления ЕАБР Болат Жамишев и
гендиректор департамента международного фи�
нансирования ЯБМС Тошиюки Косуги. Об этом
сообщили в пресс�службе ЕАБР.

Пресс�служба ЕАБР подчеркивает, что Мемо�
рандум закладывает основу для продуктивных от�
ношений ЕАБР и ЯБМС в области международ�
ной финансовой деятельности, включая организа�
цию как связанного, так и несвязанного финанси�
рования проектов на территории государств�
участников ЕАБР. В документе отмечается, что
стороны также предусматривают интенсивный
обмен информацией о потенциальных инвести�
ционных проектах, которые будут способствовать
развитию их сотрудничества.

В ходе подписания документа было отмечено,
что ЯМБС и ЕАБР имеют схожие подходы с точки
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зрения отраслевой ориентации при выборе про�
ектов для финансирования, что обеспечит хоро�
шую основу для развития их сотрудничества. При
этом в качестве приоритетных были названы ин�
фраструктурные проекты в энергетике, транс�
портной и химической промышленности на тер�
ритории государств�участников ЕАБР, прямо или
косвенно связанные с инвестиционными и торго�
выми операциями японских компаний. Мемо�
рандум отражает намерения сторон изучать воз�
можности привлечения финансирования из госу�
дарственных и частных источников, а также пре�
доставлять информацию, необходимую для уста�
новления друг на друга лимита рисковых опера�
ций.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. Японский банк междуна�
родного сотрудничества является финансовым
институтом, образованным согласно законода�
тельству Японии. ЯБМС был образован с целью
оказания содействия устойчивому развитию Япо�
нии, международной экономики и общества, про�
движению японского экспорта, импорта и эконо�
мической деятельности Японии за рубежом, а так�
же экономическому и социальному развитию и
экономической стабильности в развивающих ре�
гионах мира. ИА Regnum, 22.8.2007г.

– Bank Austria Creditanstalt, входящий в евро�
пейскую банковскую группу UniCredit, открыл ка�
захстанскому АТФ�банку кредитную линию на
120 млн.долл. сроком на год, говорится в сообще�
нии казахстанского банка.

UniCredit заявила о готовности увеличить сум�
му межбанковского кредита (money market) на 470
млн.долл., что позволит АТФ�банку продолжать
кредитование корпоративного и розничного сег�
ментов рынка в рамках утвержденной стратегии
развития.

В июне Bank Austria Creditanstalt подписал со�
глашение о покупке контрольного пакета акций
АТФ�банка.

Bank Austria Creditanstalt намерен купить 100%
акций АТФ�банка, цена которых определена в
2,275 млрд.долл.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 21.8.2007г.

– Лондонский филиал ING Bank, организатор
и букраннер первичного размещения глобальных
депозитарных расписок (GDR) компании Ka�
zakhstan Kagazy, воспользовался предоставленным
ему в рамках IPO опционом на приобретение цен�
ных бумаг казахстанской компании и приобрел 6,7
млн. GDR Kazakhstan Kagazy по цене 5 долл. за
штуку, говорится в сообщении ING Bank.

Таким образом, ING Bank приобрел 6,4% ак�
ций Kazakhstan Kagazy за 33,5 млн.долл.

С учетом опциона общий объем размещения в
рамках IPO составляет 273,5 млн. долл., или 54,7
млн. GDR, что соответствует 52% уставного капи�
тала компании. Одна GDR Kazakhstan Kagazy
представляет одну акцию.

Kazakhstan Kagazy в июле текущего года прове�
ла первичное публичное размещение акций (IPO)
на Лондонской фондовой бирже (LSE). Компания
разместила в рамках IPO 48 млн. акций в виде
GDR на общую сумму 240 млн.долл. Цена разме�
щения составила 5 долл. за бумагу.

Kazakhstan Kagazy Plc является материнской
компанией казахстанской группы «Казахстан Ка�
газы», в состав которой входят Kagazy Recycling –
крупнейший в Казахстане производитель бумаги и
картона из макулатуры – и Peak – индустриальная
девелоперская компания, которая занимается ра�
звитием неосвоенных земельных участков, строи�
тельством объектов индустриально�промышлен�
ного и складского назначения, а также оказанием
логистических услуг.

В августе Kazakhstan Kagazy подписала согла�
шение о приобретении 100% доли участия в ком�
пании Kazupack – одном из крупных производи�
телей гофрированного картона в Казахстане. Ин�
терфакс, 21.8.2007г.

– Чистая прибыль казахстанского Казком�
мерцбанка в I пол. 2007г. выросла на 56,4% к ана�
логичному периоду 2006г. до 26,91 млрд. тенге (215
млн.долл.), говорится в сообщении банка.

Чистый процентный доход банка вырос на
64,1% до 31,44 млрд. тенге, чистый комиссионный
доход – на 67,4% до 10,88 млрд. тенге.

Активы банка выросли за полгода на 24,5% до 3
трлн. тенге (24 млрд.долл.). Банк ранее прогнози�
ровал рост прибыли по итогам всего 2007г. на 70%
при росте активов на 30%.

«Мы считаем, что прибыльность, по сравнению
с ранее заявленным прогнозом роста на 70%,
вполне возможно, будет перевыполнена», – сказал
управляющий директор банка Аскарбек Набиев в
ходе телеконференции.

Менеджеры банка также сообщили, что отло�
жили все планы по выпуску облигаций за рубежом
на фоне глобального долгового кризиса.

Глава банка Нина Жусупова сказала также, что
размещение допэмиссии акций, регистрации ко�
торой банк ждет в октябре, в этом году не состоит�
ся. «При такой стоимости наших акций нет смы�
сла выходить», – сказала она. Рейтер, 20.8.2007г.

– Активы казахстанского Казкоммерцбанка в
янв.�июне 2007г. выросли на 24,5% – до 3,043
трлн. тенге, говорится в сообщении банка. Соб�
ственный капитал банка достиг 276 млрд. тенге,
увеличившись с начала года на 10,9%.

Чистая прибыль Казкоммерцбанка в I пол. рав�
нялась 26,907 млрд. тенге против 17,208 млрд. тен�
ге за аналогичный период 2006г.

Казкоммерцбанк по итогам 2006г. занял 4 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди
банков Казахстана. Официальный курс на 20
авг. – 125,01 тенге/1 долл. Интерфакс,
20.8.2007г.

– Основной оператор казахстанского валютно�
го рынка – Национальный банк – проводит ин�
тервенции, сглаживая резкий рост долл. к тенге на
фоне ухода иностранных инвесторов, говорят ди�
леры. «Нерезиденты закрывают позиции и выво�
дят свои капиталы. Национальный банк сдержи�
вает рост долл., т.к. местный рынок не способен
удовлетворить такой огромный спрос», – сказал
дилер Нурбанка.
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Средневзвешенный курс казахстанского тенге
снизился в пятницу на основной биржевой сессии
до 125,00 за 1 долл. со 124,76 в четверг. Объем тор�
гов вырос до 565,535 миллиона с 73,835 млн. долл.
днем ранее. В прошлую пятницу средневзвешен�
ный курс составил 123,92 тенге за 1 долл.

«Неважная ситуация с ликвидностью – тенге на
рынке нет. Нерезиденты выводят деньги из стра�
ны на протяжении уже долгого времени. По на�
шим оценкам, речь может идти о нескольких мил�
лиардах. Сейчас ликвидность тенговая страдает от
этого», – сказал дилер ABN Amro.

По словам трейдеров, спроса на тенге пока нет
ни со стороны экспортеров, ни со стороны банков.
«У местных продавцов денег, скорее всего не хва�
тит, т.к. у местных банков тоже проблемы с лик�
видностью, они тоже не могут много продать. Те,
кто стоит в длинных позициях (по долл.), не соби�
раются фиксировать свою прибыль, потому что
ждут рынок еще выше», –сказал дилер Нурбанка.
«Единственным крупным игроком, продающим
долл., является головной банк страны. Мы ожида�
ем пока дальнейшего роста долл.», – сказал дилер
ABN Amro.

По прогнозам некоторых участников рынка,
снижение курса национальной валюты может до�
стичь 126�127 тенге за 1 долл. «Национальный
банк пока ведет политику сглаживания колебаний
курса. При текущей ситуации, вероятно, будет ук�
репление долл. до 125,5�126�127 тенге, есть такая
вероятность. Все будет зависеть от головного бан�
ка», – сказал дилер Нурбанка.

По словам дилеров, нерезиденты охладели к
местному валютному рынку и в ближайшее время
вряд ли стоит ожидать кардинальных изменений.
Местный рынок пока очень дорогой. Когда этот
спрос насытится, тогда, скорее всего, рынок раз�
вернется. Но от какого уровня и когда это про�
изойдет, пока неясно. Пока мы не прогнозируем
потолок этого роста, – сказал дилер Нурбанка.
Конечно, коррекции будут внутри этого роста, но
где будет конечная точка, пока неясно. Скорее
всего, осень будет «медвежья». Рейтер, 10.8.2007г.

– Темпы прироста ВВП Казахстана, стимули�
руемые высокими ценами на нефть, в последние
годы были самыми высокими в Центральной
Азии, отмечает журнал Business Week. Так, по дан�
ным МВФ, если в центральноазиатских странах в
целом рост экономики в последние 6 лет был бо�
лее 6%, то в Казахстане данный показатель в 2005г.
превысил 9%.

Интерес зарубежных инвесторов к экономике
Казахстана начал повышаться с 90гг., когда неф�
тяные компании исследовали массивные пласты
под Каспийским морем. Оживление деловой ак�
тивности иностранных компаний на казахстан�
ском рынке стало очевидным с 2004г. Запасы
углеводорода в Каспийском море, согласно по�
следним данным, могут быть пересмотрены в сто�
рону повышения – до 29 млрд. бар., что сравнимо
с аналогичным показателем Катара. Крупнейши�
ми зарубежными инвесторами (за пределами
СНГ) в нефтяной сектор Казахстана являются
американские компании Chevron, ExxonMobil и
ConocoPhillips. Они вкладывают значительные
средства в использование передовых технологий и
новых стандартов менеджмента в стране. В то вре�
мя как другие месторождения нефти истощаются,
богатые нефтяные промыслы в Казахстане, по

расчетам экспертов, будут продолжать расширять�
ся еще 15 лет. Так, добыча нефти на месторожде�
нии Тенгиз увеличивается на 13,5 млн.т. в год. Со�
гласно исследованиям, месторождение Кашаган
занимает 5 место в мире по объему запасов нефти.

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана Б. Измухамбетов положительно оце�
нил деятельность американских нефтяных компа�
ний на казахстанском рынке, отметив, что, соглас�
но прогнозам, объем добычи нефти на месторож�
дении Тенгиз к 2008г. возрастет до 20 млн.т. в год.
Одной из проблем в расширении производства
нефти в Казахстане была ее транспортировка, ко�
торая ранее осуществлялась в основном по желез�
ной дороге. С тех пор, как добыча нефти в Казах�
стане достигла 10 млн.т. в год, разрабатываются
альтернативные планы ее перевозки. Недавно ка�
захстанское правительство приняло решение об
участии в использовании трубопровода Баку –
Тбилиси�Джейхан, пробный пуск которого состо�
ялся в мае 2006г. Через два месяца через него было
уже перекачано 12 млн. бар. каспийской неф�
ти.Казахстан имеет не только огромные запасы
нефти, но и богатые месторождения полезных
ископаемых, включая серебро, золото, медь, же�
лезную руду, цинк, хром, вольфрам, уран, титан,
бериллий и многие другие. Согласно официаль�
ной казахстанской статистике, на долю горнодо�
бывающей промышленности приходится 30% об�
щего объема доходов от экспорта и 19% промы�
шленного производства. Крупнейшим импорте�
ром полезных ископаемых из Казахстана является
Китай. Так, по данным руководителя казахстан�
ской горнодобывающей компании «Казахмис» В.
Кима, объем поставок меди этой компанией в
КНР с конца 90гг. увеличивается более чем на 10%
в год.

Горнодобывающая отрасль в Казахстане, отме�
чает глава американской компании Frontier Mi�
ning (которая начала действовать на казахстан�
ском рынке в 1998г.) Б. Савэдж, развивалась не
такими быстрыми темпами, как нефтяной сектор.
Первая волна иностранных инвесторов в горнодо�
бывающей промышленности Казахстана появи�
лась в 1995�96гг., когда цены на металлы были вы�
сокими. В 1997г. ряд налоговых льгот и преферен�
ций, введенных правительством страны, способ�
ствовал притоку новых инвесторов из�за рубежа. К
1998г. казахстанская горнодобывающая промы�
шленность уже почти полностью была в частной
собственности. Однако в 2001г., когда цены на
медь и другие цветные металлы снизились, в этом
секторе экономики Казахстана наступил спад и
некоторые иностранные инвесторы приняли ре�
шение уйти с этого рынка, но вышеназванная
компания Frontier Mining продолжила свою рабо�
ту. В настоящее время она разрабатывает место�
рождения в казахстанской степи на общей площа�
ди 430 кв. миль. С сент. 2004г. акции Frontier Mi�
ning котируются на Лондонской фондовой бирже.

Резкое увеличение доходов от экспорта нефти
стимулировало строительный бум в Казахстане. В
I пол. 2005г. объем строительства в стране оцени�
вался в 1,43 млрд.долл. Доход на душу населения,
резко снизившийся в 90 годы, в последнее время
достиг уровня 1989г. Резко увеличился приток
прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в казах�
станскую экономику. По данным бывшего руко�
водителя Национального банка Казахстана Г.
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Марченко, объем ПИИ составляет 10% ВВП.
Объем кредитования возрастает на 75% в год. Удо�
рожание нефти стимулирует повышение курса на�
циональной валюты – тенге. Цены на сырьевые
товары, являющиеся основными статьями эк�
спорта Казахстана (нефть, газ, медь и золото), на
сырьевых биржах находятся на самом высоком
уровне. Подтверждением успешного развития ка�
захстанской экономики является решение между�
народного рейтингового агентства Standard & Po�
or’s, принятое в июне 2006г., повысить кредитный
рейтинг Казахстана со «стабильного» на «положи�
тельный». Благоприятная экономическая ситуа�
ция, отмечают эксперты Business Week, является
позитивным условием для углубления структур�
ных реформ в стране. БИКИ, 9.8.2007г.

– На этой неделе Азиатский банк развития
(АБР) произвел оценку своих первых облигаций в
тенге на международных рынках ценных бумаг.
Размер выпуска составляет 6 млрд. тенге (49
млн.долл.). Об этом журналистам сообщили каз�
начей АБР Микио Кашиваги, руководитель отдела
финансирования департамента казначейства АБР
(Манила, Филиппины) Тобиас Хошка и директор
представительства АБР в Казахстане Стивен Вер�
мерт.

Они отметили, что доходы от выпуска облига�
ций будут использоваться для финансирования
АБР проектов в банковском секторе Казахстана. В
будущем АБР планирует увеличить объемы фи�
нансирования в местной валюте в Казахстане, и
выпуск облигаций будет основным методом тако�
го финансирования. Планируется, что выпуски
облигаций в местной валюте будут направлены на
финансирование операций АБР в Казахстане без
предоставления государственных гарантий в ин�
фраструктурном и финансовом секторах. В связи с
возрастающим спросом на долгосрочное финан�
сирование инфраструктурных проектов в Казах�
стане задача АБР состоит в предоставлении дол�
госрочного кредитования в местной валюте с фик�
сированной процентной ставкой с целью исклю�
чения рисков, связанных с изменением процент�
ной ставки и обменного курса.

«Данный выпуск облигаций будет способство�
вать развитию кривой долгосрочной доходности в
Казахстане посредством обеспечения ценового
ориентира для международных эмитентов облига�
ций в казахстанских тенге с рейтингом ААA. Это
подчеркивает доверие АБР к казахстанской эко�
номике, и мы благодарны правительству Казахста�
на за поддержку в осуществлении данной трансак�
ции», – сказал Микио Кашиваги.

Представители АБР сообщили, что выпуск
облигаций в тенге на сумму 6 млрд. имеет срок по�
гашения 5 лет и структуру амортизации основного
долга. При 100% доходности, купонная годовая
ставка облигаций АБР в тенге составит 6,80%. Рас�
чет выпуска производится в долл. США в соответ�
ствии со ссылочным обменным курсом за два ра�
бочих дня до даты определения купонной ставки и
основного платежа. Данный механизм расчета
облегчает процесс инвестирования международ�
ными инвесторами в облигации, деноминирован�
ные в казахстанский тенге.

По информации представителей АБР, с 2004г.
АБР выпустил облигации в местной валюте в Гон�
конге, Индии, Малайзии, Китайской Народной
Республике, Сингапуре и Таиланде. Выпуск обли�

гаций позволяет инвесторам принимать участие в
заимствованиях АБР с кредитным рейтингом ААА
в местных валютах региона. Штаб�квартира АБР
находится в Маниле, Филиппины.

АБР был основан в 1966г., в состав банка входят
67 стран, 48 из которых представляют Азиатско�
Тихоокеанский регион. ИА Regnum, 4.8.2007г.

– Экспортный потенциал казахстанского зерна
на 2007/8 маркетинговый год составит 7,5�8 млн. т.
Об этом сегодня на коллегии министерства сель�
ского хозяйства сообщил заместитель директора
департамента земледелия и фитосанитарной безо�
пасности минсельхоза Талгат Ажгалиев.

Как сообщил на коллегии министр сельского
хозяйства Ахметжан Есимов, из урожая 2006г. Ка�
захстан экспортировал 9 млн. т. зерна. «Это небы�
валый для Казахстана показатель», – подчеркнул
министр.

Глава ведомства поручил проверить фактиче�
ский остаток зерна урожая прошлого года. «Вчера
я прочитал письмо Гана (Евгений Ган – президент
Союза зернопереработчиков и хлебопеков Казах�
стана). Он пишет о том, что остаток урожая в объе�
ме 2,7 млн. т. весь ушел на экспорт. Он говорит о
том, что зерна осталось мало, мукомолы неболь�
шие партии – 3�5 тыс.т. – нигде не могут купить, и
это приведет к резкому росту цен на хлеб», – ска�
зал А. Есимов. KZ�today, 3.8.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (по предварительным данным, 18 084,9
млн. долл.), на 31 июля увеличились на 3,7% и со�
ставили 41 493,4 млн. долл., передает агентство со
ссылкой на сообщение Национального банка РК.

По информации Нацбанка, в текущих ценах
чистые международные резервы выросли на 4,6%
(или на 1025,25 млн. долл.).

Продажа валюты на валютном рынке и прове�
дение операций по обслуживанию внешнего долга
минфина были нейтрализованы поступлением ва�
люты на счета правительства и увеличением остат�
ков на корреспондентских счетах банков второго
уровня в иностранной валюте в Нацбанке, что
привело к росту чистых валютных запасов (СКВ)
на 1037,9 млн.долл. В результате проведенных
операций активы в золоте снизились на 12,4
млн.долл., несмотря на рост его цены на мировых
рынках на 2,81%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка выросли на 4,4%, чистые акти�
вы в СКВ – на 5%, активы в золоте снизились на
3,6%.

Рост чистых международных резервов Нацбан�
ка в июле 2007г. обусловил расширение денежной
базы на 1,8% (или на 29,7 млрд. тенге).

На август 2007г. сумма, подлежащая конверта�
ции, на счетах Национального фонда Республики
Казахстан составила 49,2 млрд. тенге. KZ�today,
3.8.2007г.

– Казкоммерцбанк приобрел 52,11% долей
Москоммерцбанка, говорится в сообщении рос�
сийского банка. Прошедшее общее собрание
участников Москоммерцбанка приняло решение
о вхождении Казкоммерцбанк в состав участников
Москоммерцбанка. Указанные доли были прио�
бретены у участников банка.

Москоммерцбанк создан в 2001г. и является
стратегическим партнером Казкоммерцбанка в
России. С 2003г. банк ведет отчетность по МСФО.
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В июне 2005г. Москоммерцбанк стал участником
системы страхования вкладов.

По данным банка, Москоммерцбанк удержива�
ет третью позицию на российском ипотечном
рынке, опередив ведущие ипотечные банки и соз�
дав кредитный портфель, превышающий 1
млрд.долл.

На 1 июля 2007г. активы Москоммерцбанка по
МСФО составили 1,8 млрд.долл. или 46,47 млрд.
руб., кредитный портфель – 1,46 млрд.долл. или
37,79 млрд. руб, из них корпоративный блок – 8,75
млрд. руб; розничный блок – 29,04 млрд. руб.

В Москве работает центральный офис и 7 отде�
лений банка, 3 отделения в Санкт�Петербурге,
филиалы в Волгограде, Калининграде, Новос�
ибирске, Челябинске.

Казкоммерцбанк основан в 1990г., сегодня яв�
ляется крупнейшим банком Казахстана. По вели�
чине чистых активов Казкоммерцбанк уверенно
держит 4 место в СНГ – после государственных
российских Сбербанка, Газпромбанка и ВТБ. По
данным на 31 марта 2007г., активы Казкоммерц�
банка выросли на 4,5 ghjw с начала текущего года и
составили 20,6 млрд.долл. Прайм�ТАСС,
30.7.2007г.

– Национальный банк Казахстана изменил
нормативы минимальных резервных требований
(МРТ) к банкам, новые правила вступят в силу с 29
авг. 2007г. Об этом сообщили в пресс�службе Нац�
банка.

«В условиях сохранения инфляционного давле�
ния с целью ужесточения денежно�кредитной по�
литики правлением Национального банка Респу�
блики Казахстан на заседании, которое со�
стоялось 20 июля 2007г., было принято решение об
изменении нормативов минимальных резервных
требований», – говорится в сообщении централь�
ного банка. В частности, норматив МРТ по вну�
тренним обязательствам установлен на уровне 5%,
по иным обязательствам, к которым относятся
обязательства перед нерезидентами и по долговым
ценным бумагам вне зависимости от признака ре�
зидентства, – на уровне 10%. Предыдущие значе�
ния нормативов МРТ составляли 6% и 8%.

Как пояснили в Нацбанке, в соответствии с
действующим законодательством новые нормати�
вы МРТ вступают в силу не раньше чем через ме�
сяц со дня утверждения постановления. Правле�
нием было принято решение о введении их в дей�
ствие с 29 авг. 2007г. KZ�today, 24.7.2007г.

– Национальный банк Казахстана сообщил во
вторник, что повысил минимальные резервные
требования по внешним обязательствам банков и
снизил норматив по внутренним обязательствам в
рамках борьбы с инфляцией. Аналитики назвали
увеличение скромным по сравнению с прошло�
годним, когда требования выросли почти в три ра�
за.

«Норматив минимальных резервных требова�
ний по внутренним обязательствам был устано�
влен на уровне 5%, по иным обязательствам, к ко�
торым относятся обязательства перед нерезиден�
тами и по долговым ценным бумагам вне зависи�
мости от признака резидентства, – на уровне
10%», – говорится в сообщении центрального
банка.

Предыдущие значения нормативов составляли
6% для внутренних обязательств и 8% – для про�
чих. Новые нормативы вступят в силу 29 авг. «Я

думаю, многие опасались гораздо более значи�
тельного увеличения», – сказал аналитик UBS Боб
Коммерс.

Нормативы определяют долю заимствованных
средств, которую банки должны откладывать на
специальные счета в центробанке, не приносящие
дохода. Их повышение косвенно увеличивает сто�
имость заемных средств.

Аналитики говорят, что повышение требова�
ний сильнее всего отразится на доходности бан�
ков, активно привлекающих средства за рубежом,
а также обострит конкуренцию на внутреннем де�
позитном рынке. Впрочем, банки могут повысить
ставки для сохранения доходности, чего добивает�
ся и Нацбанк.

«Если банкам удастся переложить эти издерж�
ки на корпоративных клиентов, то эти меры будут
иметь нейтральный эффект», – считает аналитик
Атона Рустам Боташев. «Рост в корпоративном
секторе замедлится, что в принципе для банков�
ской системы хорошо в плане защиты от «перегре�
ва», – сказал он. Вместе с тем, банки увеличат ак�
тивность в более доходном розничном секторе,
считает аналитик.

По мнению Коммерса из UBS, удешевление
внутренних депозитов за счет снижения нормы
резервирования может быть нейтрализовано ра�
стущей конкуренцией.

Нацбанк сообщил, что его решение было при�
нято «в условиях сохранения инфляционного да�
вления с целью ужесточения денежно�кредитной
политики». Инфляция в июне в годовом выраже�
нии составила 8,1%, и Нацбанк рассчитывает
удержать ее в пределах 8,3% по итогам года.

Год назад Нацбанк также повысил резервные
требования как по внешним, так и по внутренним
обязательствам, заствив банки утроить суммарные
резервы. Кроме того, в начале 2007г. Агентство
финансового надзора ввело лимиты на внешние
обязательства банков, привязав их к собственному
капиталу. Однако банки продолжают активно
привлекать внешние займы, стремясь сохранить
свои доли на быстрорастущем рынке. Рейтер,
24.7.2007г.

– Компания Global Payments, лидер на миро�
вом рынке услуг по обслуживанию электронных
транзакций, объявила сегодня, что ее расположен�
ное в Праге 100% дочернее предприятие Global Pa�
yments Europe, s.r.o., заключило соглашение о пре�
доставлении услуг по процессингу платежных
карт еще одной компании, входящей в группу Ho�
me Credit, � Home Credit Kazakhstan. Компания
Global Payments оказывает услуги по процессингу
платежей группе Home Credit и входящим в нее
компаниям в Чешской Республике и России.

Global Payments Europe предоставит Home Cre�
dit услуги по авторизации и управлению картами,
обеспечив эффективную поддержку выходу фи�
нансовой группы на развивающиеся рынки. Glo�
bal Payments Europe снабдит Home Credit Ka�
zakhstan технологией генерации и печати PIN�ко�
дов. Соглашение продолжает и углубляет длитель�
ную традицию сотрудничества между компанией
Global Payments Europe и членами группы Home
Credit.

«Мы высоко ценим наши отношения с группой
Home Credit, которая заметно выросла в послед�
ние годы. Чтобы поддержать устойчивое развитие
группы, мы разработали надежную и легкую в
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применении технологию для выхода Home Credit
на любой новый рынок, – заявил глава компании
Global Payments Europe Петр Седлачек (Petr Sedla�
cek). – Кроме того, с подписанием соглашения об
оказании финансовых услуг в Казахстане, Global
Payments Europe выходит на рынки нового, дина�
мично развивающегося Среднеазиатского регио�
на».

«Мы придаем большое значение сотрудниче�
ству с компанией Global Payments Europe. Ее спе�
циалисты разработали гибкий и технологичный
подход к процессингу наших револьверных кре�
дитных карт, что позволило нам выйти на рынок
Казахстана с новым уникальным продуктом, сере�
бряной картой Home Credit», – отметил гендирек�
тор компании Home Credit Kazakhstan Иржи Бадр
(Jiri Badr).

«Компании, входящие в группу Home Credit,
уже обслуживают 2 млн. владельцев карт, что ста�
вит группу Home Credit в число ведущих операто�
ров платежных карт в Центральной и Восточной
Европе. Мы высоко ценим сотрудничество с ком�
панией Global Payments Europe, которая поддер�
жала нас при выходе на казахстанский рынок и
при выработке технологических решений для это�
го шага», – сказал член совета директоров компа�
нии Home Credit B.V. Ладислав Хватал (Ladislav
Chvatal). Home Credit B.V. является холдинговой и
управляющей компанией группы Home Credit.

Компания Global Payments Europe, s.r.o., с цен�
тральным офисом в Праге имеет региональные от�
деления в Москве, Киеве, Варшаве, Братиславе и
Сараево. Компания предоставляет финансовым
учреждениям комплексный пакет платежных ус�
луг, в т.ч. проведение операций с кредитными и
дебетовыми картами, установку и обслуживание
банкоматов и POS�терминалов, а также услуг по
эмиссии пластиковых карт, таких как управление
эмиссионной базой данных и персонализация.
Помимо этого компания предоставляет услуги в
области электронной и мобильной коммерции, а
также услуги по обработке кредитной информа�
ции. Патентованная технологическая платформа
компании Global Payments Europe стала одной из
первых технологий на европейском рынке, полно�
стью соответствующих международным стандар�
там EMV для микросхемных платежных карт.

Компания Global Payments Inc. является веду�
щим поставщиком услуг по обслуживанию элек�
тронных транзакций для потребителей, продав�
цов, независимых торговых организаций (Inde�
pendent Sales Organizations – ISOs), финансовых
институтов, правительственных учреждений и
транснациональных корпораций, расположенных
в США, Канаде, странах Латинской Америки, Ев�
ропы и Азиатско�Тихоокеанского региона. До�
полнительная информация о компании и предо�
ставляемых ею услугах размещена на корпоратив�
ном сайте.

Home Credit Kazakhstan является членом фи�
нансовой группы Home Credit Group. Входящие в
эту группу компании действуют на рынках потре�
бительского кредитования Центральной и Восточ�
ной Европы, а также Средней Азии. Совокупный
портфель потребительских займов составил на ко�
нец 2006г. 2,7 млрд.долл. США. Группа Home Cre�
dit занимает ведущую позицию на рынке потреби�
тельского кредитования Чешской Республики (с
1997г.), Словацкой Республики (с 1999г.), Росий�

ской Федерации (с 2002г.) и Казахстана (с дек.
2005г.). В 2006г. группа Home Credit вышла также
на рынки Украины и Белоруссии. Home Credit
входит в состав международной финансовой груп�
пы PPF, которая активно работает на рынках стра�
хования и кредитных услуг, а также предоставляет
комплексный сервис в области управления акти�
вами. PRNewswire, 20.7.2007г.

– Казахстанский Альянс�банк определил цену
размещения в ходе размещения акций (SPO) в раз�
мере 14 долл. за GDR, что соответствует нижней
границе ценового диапазона 14,00�17,30 долл. и
капитализации в 4,05 млрд.долл., говорится в со�
общении банка.

Предложение содержало 50.283.000 GDR (1 ак�
ция=30 GDR) общим объемом 704 млн.долл., ис�
ключая опцион для организаторов в размере до
7.542.000 GDR.

Организаторы размещения UBS и Credit Suisse
оценили третий по величине банк Казахстана в
диапазоне 3,9�5 млрд. долл.

Основной акционер банка Seimar Alliance Fi�
nancial Corporation (SAFC) продавал свою долю,
представляющую около 17,4% существующего ка�
питала банка, исключая опцион.

SAFC, подконтрольная казахстанскому пред�
принимателю Маргулану Сейсембаеву и его род�
ственникам, не сообщала, как она намерена рас�
порядиться вырученными средствами.

Акции банка уже торгуются на Казахстанской
фондовой бирже. Условные торги в Лондоне нач�
нутся сегодня, безусловные, как ожидается, – 20
июля.

Альянс стал третьим казахстанским банком,
прошедшим листинг в Лондоне. В прошлом году
аналогичные размещения провели Казкоммерц�
банк и Халык�банк. Рейтер, 17.7.2007г.

– В ходе повторного аукциона на Казахстан�
ской фондовой бирже (KASE) министерство фи�
нансов РК разместило государственные долгос�
рочные индексированные казначейские обяза�
тельства (Муикам�72) на 75 млн.долл. (9,11 млрд.
тенге) под прогнозную доходность в 8,52 – 9,16%
годовых, передает агентство со ссылкой на сооб�
щение биржи.

В общем объеме активных заявок на долю
субъектов пенсионного рынка пришлось 51,7%,
на долю одного из банков – 45,5%, на долю бро�
керско�дилерских организаций – 2,8%. Т.к. эми�
тент удовлетворил весь спрос, сделки характеризу�
ются теми же показателями.

Согласно данным АО «Центральный депозита�
рий ценных бумаг» (Алматы), все сделки по разме�
щению Муикам�72 к моменту окончания расчетов
по результатам торгов исполнены.

Индексация денег, вложенных в Муикам, про�
изводится путем исчисления индексированного
купона, полученного от сложения фиксированно�
го купона, определенного при размещении, и ин�
декса инфляции за истекший купонный период.
KZ�today, 11.7.2007г.

– Казахстанский Альянс банк объявил ориен�
тировочный ценовой диапазон размещения гло�
бальных депозитарных расписок (GDR) – от 14 до
17,3 долл. за GDR, говорится в сообщении банка.
GDR представляет одну тридцатую акции банка.
При размещении по цене, соответствующей сере�
дине диапазона, общий объем вырученных
средств составит 787 млн.долл.
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Общий размер глобального предложения со�
ставит 502 млн. 831 тыс. GDR. Дополнительно Sei�
mar Alliance Financial Corporation (Safc), мажори�
тарный акционер банка, предоставил банкам�ан�
деррайтерам опцион на право выкупа до 7 млн. 542
тыс. GDR. Предполагается, что условные торги
GDR Альянс банка начнутся 17 июля, безуслов�
ные – 20 июля, говорится в сообщении.

Альянс банк проводит road show в рамках пер�
вичного публичного размещения (IPO) 20% своих
акций в виде GDR на Лондонской фондовой бир�
же (LSE). Держателем этих акций является SAFC.
Road show, начавшееся 4 июля, проводится в Гер�
мании, ОАЭ, Нидерландах, Швеции и США. Цена
размещения будет объявлена 16 июля. Совмест�
ными букраннерами размещения назначены Cre�
dit Suisse и UBS.

Альянс банк является одним из лидеров рынка
потребительского кредитования в Казахстане.
Сеть банка состоит из 185 отделений и 24 филиа�
лов. Альянс банк по итогам 2006г. занял 16 место
по объему активов среди банков СНГ и 5 место
среди коммерческих банков Казахстана в рэнкин�
ге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 9.7.2007г.

– Социально�предпринимательская корпора�
ция «Сарыарка» намерена выпустить облигации.
Об этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве сообщил председатель правления
АО «Национальная компания «СПК «Сарыарка»
Альберт Рау.

«Объем средств, который необходим СПК для
участия в различных проектах, уже сегодня превы�
шает 2 млрд. тенге, выделенных на эти цели из бю�
джета. В связи с этим нами при поддержке АО
«Астана�финанс» и Республиканского финансо�
вого центра Алматы начата работа по выпуску
облигаций для привлечения дополнительных фи�
нансовых ресурсов», – сказал А. Рау.

Он напомнил, что с марта текущего года, когда
СПК фактически начала свою деятельность, руко�
водство акционерного общества рассмотрело бо�
лее 50 предложений о сотрудничестве с частным
бизнесом. «Из них в работу были взяты 15 на об�
щую сумму инвестиций 22 млрд. тенге», – уточнил
председатель правления АО.

В частности, пояснил А. Рау, речь идет о строи�
тельстве завода по производству биоэтанола в го�
роде Есиле, Акмолинской области, мощностью
150 тыс.т. в год. «Запуск производства запланиро�
ван на конец следующего года, доля СПК – 34%»,
– пояснил он. Кроме того, с участием СПК, по
словам ее руководителя, начата реализация двух
проектов по производству стройматериалов – га�
зобетонных стеновых блоков (50 тыс. «кубов» в
год) и минераловатной плиты (10 тыс.т. в год) – на
базе бывшего завода поршневых колец в городе
Макинске, Акмолинской области. «Объем инве�
стиций – 2,9 млрд. тенге, в настоящее время заку�
плено оборудование, начаты монтажные работы,
ввод производств в эксплуатацию – конец 2007г.,
доля СПК в них – 25%», – добавил глава «Сарыар�
ки».

«Одним из самых социально значимых проек�
тов для региона является проект по переработке
твердых бытовых отходов в Щучинско�Боровской
курортной зоне, стоимость проекта – 104 млн.
тенге, доля СПК – 49%, закуплены и отгружены
контейнеры для установки на всех объектах ку�

рортной зоны. В дальнейшем планируется строи�
тельство мусороперерабатывающего завода», –
продолжил он.

«Для решения проблем с обеспечением плодо�
овощной продукцией нами осуществляется ре�
конструкция овощехранилищ – в поселке Кощи в
пригороде Астаны и в поселке Котырколь Щучин�
ского района», – добавил А. Рау. По его данным,
мощность данных овощехранилищ составит 5000
и 3700 т. соответственно. «Суммарный объем ин�
вестиций по данным проектам – 600 млн. тенге,
доля СПК в них – 25% и 49% соответственно», –
сказал руководитель СПК.

По его данным, на этих объектах начаты ре�
монтные работы, подписаны контракты на по�
ставку оборудования. «Реконструкция хранилищ
будет закончена осенью, с закладкой урожая
2007г., в настоящее время в работе находятся ана�
логичные проекты по овощехранилищам в Кара�
ганде», – заключил глава «Сарыарки».

АО «НК «СПК «Сарыарка» образовано указом
президента 13 янв. 2007г. в качестве пилотного
проекта. В феврале были открыты представитель�
ства СПК в Кокшетау и Караганде, деятельность
СПК фактически начала с марта текущего года,
когда ей были переданы 10 государственных пред�
приятий: из коммунальной собственности Кара�
гандинской области – три ТОО, Акмолинской
области – четыре, Астаны – одно, из республи�
канской собственности – два АО. KZ�today,
9.7.2007г.

– Агрессивная стратегия роста казахстанских
банков ведет к увеличению их кредитных и струк�
турных рисков, говорится в пресс�релизе между�
народного рейтингового агентства Fitch. «Темпы
роста, скорее всего, останутся высокими, по край�
ней мере, в краткосрочной перспективе, в соот�
ветствии с последними прогнозами», предоста�
вленными агентству рейтингуемыми им банками.
«Такой рост будет серьезным испытанием для их
системы управления кредитным риском, и любое
существенное ухудшение качества активов может
привести к негативным последствиям для индиви�
дуальных рейтингов банков», – сказано в сообще�
нии.

«Такие относительно новые направления, как
розничное кредитование и кредитование потен�
циально циклических строительного сектора и
сектора недвижимости, являются основными
факторами роста, к тому же некоторые банки име�
ют значительные риски по российским заемщи�
кам, – цитируются в пресс�релизе слова младшего
директора в аналитической группе Fitch по фи�
нансовым организациям Алексея Кечко. – Кроме
того, кредитные портфели отличаются высокой
концентрацией, в то время как сроки кредитова�
ния и доля кредитов в иностранной валюте про�
должают расти. Поэтому, несмотря на то, что ка�
чество активов является адекватным, кредитова�
ние в большинстве банков – в основном обеспе�
ченным, а экономический рост – высоким, Fitch
считает, что кредитные риски остаются значитель�
ными».

Аналитики агентства отмечают, что казахстан�
ские банки все больше используют международ�
ные рынки капитала для финансирования своего
быстрого роста. «Большинство крупных банков
сильно зависимы от иностранных рынков капита�
ла и, соответственно, уязвимы к рискам кредито�
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вания в иностранной валюте, рискам рефинанси�
рования и процентным рискам», – приводятся в
сообщении слова старшего директора в аналити�
ческой группе Fitch по финансовым организациям
Джеймса Уотсона.

По его мнению, средние и более мелкие банки
республики, «скорее всего, увеличат свою капи�
тальную базу для того, чтобы соответствовать но�
вым регулятивным требованиям, которые устана�
вливают зависимость разрешенного объема ино�
странного фондирования от размера уставного ка�
питала, в то время как на крупных банках данное
требование существенно не отразится». Fitch не
ожидает, что регулирование окажет значительное
влияние на объемы иностранного фондирования
или на темпы роста сектора.

Два крупнейших банка Казахстана – Казком�
мерцбанк (ККБ) и Народный банк (оба имеют
долгосрочные рейтинги дефолта эмитента (РДЭ) в
иностранной валюте «ВВ+», прогноз «позитив�
ный») – с целью поддержания своего роста прове�
ли публичные размещения своих акций в IV кв.
2006г. и I кв. 2007г. Кроме того, еще один крупный
банк – Альянс банк (долгосрочный РДЭ в ино�
странной валюте «ВВ�», прогноз «стабильный») –
планирует размещение акций.

В связи с этим Fitch отмечает, что использова�
ние публичных рынков акций предоставляет ка�
захстанским банкам дополнительные возможно�
сти для увеличения своего капитала и является по�
зитивным с кредитной точки зрения.

АТФ�Банк (долгосрочный РДЭ в иностранной
валюте «ВВ�», в списке Rating Watch «позитив�
ный») в результате недавнего соглашения с италь�
янским UniCredito (РДЭ «А+», прогноз «позитив�
ный») станет первым крупным казахстанским
банком, приобретенным иностранным покупате�
лем, что может послужить катализатором для про�
дажи других банков, считают аналитики агентства.

Долгосрочные РДЭ в иностранной валюте ше�
сти крупнейших банков Казахстана продолжают
учитывать потенциальную поддержку государства.
По мнению Fitch, государство будет готово под�
держать ККБ, банк «ТуранАлем» (РДЭ в ино�
странной валюте на уровне «ВВ+», прогноз «пози�
тивный») и Народный банк. «Высокая вероят�
ность потенциальной поддержки Народного бан�
ка обусловлена, скорее, его широкой розничной
клиентской базой и разветвленной сетью филиа�
лов, нежели долей активов в банковском секторе
страны», – говорится в сообщении Fitch.

Fitch также считает, что «власти с умеренной
степенью вероятности будут готовы оказать под�
держку АТФ�Банку, Альянс банку и банку
«ЦентрКредит» (долгосрочный РДЭ в иностран�
ной валюте «ВВ�», прогноз «стабильный»)». Ин�
терфакс, 4.7.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s поместило рейтинги казахстанского АТФ�
банка на пересмотр с возможностью повышения,
говорится в сообщении агентства. Рейтинг поме�
щен на пересмотр в связи с возможной покупкой
казахстанской кредитной организации банком
Bank Austria Creditanstalt, входящим в европей�
скую банковскую группу UniCredit.

Moody’s поставило на пересмотр рейтинги
АТФ�банка по депозитам в национальной валюте
(«Ba1/NP»), рейтинг старших необеспеченных нот
(«Ba1»), рейтинг младшего субординированного

долга («Ba3»). Одновременно Moody’s подтверди�
ло рейтинги банка по депозитам в иностранной
валюте на уровне «Ba1/NP» и рейтинг финансовой
устойчивости банка (BFSR) на уровне «D�», прог�
ноз рейтингов – «стабильный».

«Пересмотр рейтингов Moody’s, который
агентство закончит после завершения приобрете�
ния контрольного пакета акций, будет основы�
ваться на вероятной поддержке, которую АТФ�
банк получит от Bank Austria Creditanstalt», – отме�
чается в пресс�релизе.

Bank Austria Creditanstalt, входящий в группу
UniCredit, подписал соглашение о покупке кон�
трольного пакета акций АТФ� банка. Весь банк
группа UniCredit оценила в 2,175 млрд.долл. Эта
сумма не учитывает увеличение уставного капита�
ла банка на 100 млн.долл., которое нынешние ак�
ционеры АТФ�банка осуществят до завершения
сделки. Сделку планируется завершить в течение
II пол. 2007г. Финансирование транзакции будет
осуществляться целиком за счет внутренних ре�
сурсов группы.

По оценке UniCredit, доля АТФ�банка на ка�
захстанском рынке – 11,8%, совокупные активы
на конец 2006г. – 6,3 млрд. евро. Банк также рабо�
тает через дочерние кредитные организации в
Киргизии, Таджикистане и России (Омск).

АТФ�банк основан в 1995г. группой казахстан�
ских и иностранных инвесторов в основном с це�
лью обеспечения торгового финансирования.
Сейчас банк работает как универсальный, однако
с упором на корпоративных клиентов, а также ма�
лый и средний бизнес. На июнь 2007г. сеть АТФ�
банка представлена 110 отделениями и офисами.

Рыночная капитализация группы UniCredit –
70 млрд. евро. Группа представлена в 20 странах,
совокупные активы в конце 2006г. составляли 823
млрд. евро. В России группа владеет 100% уставно�
го капитала Международного московского банка
и компанией «Атон брокер».

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 4.7.2007г.

– Eurasian Natural Resources Corporation
(ENRC) в понедельник подписала соглашение о
привлечении синдицированного займа в 1,48
млрд.долл. сроком на пять лет, сообщили в компа�
нии. Организаторами займа выступили ABN Amro
Bank N.V., Barclays Capital и Deutsche Bank AG.
Привлеченные средства будут направлены на фи�
нансирование текущей деятельности компании, в
т.ч. на инвестиции в основные средства и финан�
сирование стратегического плана развития. Ранее
со ссылкой на источник сообщалось, что ставка по
кредиту составляет Libor+1,35%.

ENRC консолидировала активы таких пред�
приятий как «Казхром», «Алюминий Казахстана»,
«Казахстанский электролизный завод», «Жайрем�
ский горно�обогатительный комбинат», «Соко�
ловско�Сарбайское горно� обогатительное произ�
водственное объединение», «Евроазиатская энер�
гетическая корпорация», а также ENRC Logistics и
ENRC Marketing & Sales. Правительству Казахста�
на принадлежит 24,8% акций ENRC. Интерфакс,
3.7.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
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го фонда (по предварительным данным, 17 642,8
млн.долл.), по состоянию на 29 июня увеличились
на 2% и составили 40 018 млн.долл., передает
агентство со ссылкой на сообщение Националь�
ного банка республики.

В то же время в текущих ценах чистые междуна�
родные резервы Нацбанка выросли на 2,8% (или
на 616,5 млн.долл.).

Несмотря на то, что в течение месяца проводи�
лись операции по пополнению активов Нацио�
нального фонда и обслуживанию внешнего долга
минфина со счетов золотовалютных резервов На�
ционального банка, увеличение остатков на кор�
респондентских счетах банков второго уровня в
иностранной валюте в Нацбанке, покупка валюты
на внутреннем валютном рынке и поступление ва�
люты на счета правительства привели к увеличе�
нию валютных запасов.

Таким образом, чистые валютные запасы
(СКВ) выросли на 634,9 млн.долл., активы в золо�
те снизились на 18,4 млн.долл. в результате сниже�
ния его цены на мировых рынках на 1,23%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Национального банка выросли на 2,9%,
чистые активы в СКВ – на 3,1%, активы в золоте
снизились незначительно – на 0,01%. Рост чистых
международных резервов Нацбанка в июне 2007г.
обусловил расширение денежной базы на 4% (или
на 63,9 млрд. тенге). KZ�today, 3.7.2007г.

– В июле текущего года Национальный банк
Казахстана планирует провести четыре аукциона
краткосрочных нот на 800 млрд. тенге, передает
агентство со ссылкой на сообщение Нацбанка.

В соответствии с графиком аукционы предпо�
лагается провести 6, 13, 20 и 27 июля, срок обра�
щения бумаг – 28, 91, 28 и 28 дней соответственно.
Объявленный объем каждого выпуска – 200 млрд.
тенге. KZ�today, 3.7.2007г.

– На июль текущего года сумма, подлежащая
конвертации, на счетах Национального фонда Ка�
захстана в национальной валюте составила 5,6
млрд. тенге. Согласно правилам конвертации и ре�
конвертации активов Нацфонда, Национальный
банк в течение июня 2007г. с целью дальнейшего
инвестирования денег фонда осуществит конвер�
тацию данной суммы в разрешенные финансовые
инструменты.

Конвертация может осуществляться путем про�
дажи из золотовалютных активов Нацбанка ино�
странной валюты или финансовых инструментов в
иностранной валюте по официальному курсу На�
ционального банка, установленному на день про�
ведения операций, либо покупки иностранной ва�
люты за тенге на внутреннем валютном рынке по
курсу, сложившемуся в момент проведения опера�
ций.

При этом поступления на счета фонда в тенге в
течение месяца не подлежат конвертации до нако�
пления суммы, достаточной для расходов фонда в
виде гарантированных трансфертов, осуществляе�
мых в конце текущего месяца или начале следую�
щего месяца в соответствии с утвержденным объе�
мом гарантированного трансферта. KZ�today,
3.7.2007г.

– Германский страховой концерн Allianz ведет
переговоры о покупке казахстанского страховщи�
ка «АТФ�полис», сообщили в пресс�службе казах�
станского АТФ�банка. 100% акций «АТФ�полис»
принадлежит АТФ�банку. В то же время в пресс�

службе отметили, что «пока говорить о каких�то
итогах переговоров рано, и не факт, что перегово�
ры завершатся положительно для Allianz». «АТФ�
полис» входит в число десяти крупнейших стра�
ховщиков Казахстана.

Как сообщалось ранее, в июне тек.г. Bank Au�
stria Creditanstalt, входящий в европейскую бан�
ковскую группу UniCredit, подписал соглашение о
покупке контрольного пакета акций АТФ�банка.

Bank Austria Creditanstalt стремится к приобре�
тению 100% акций АТФ� банка как у мажоритар�
ных, так и миноритарных акционеров. Цена прио�
бретения составляет 2,275 млрд.долл., включая
средства, полученные от проходящей дополни�
тельной эмиссии обыкновенных акций банка, ко�
торая будет размещена между нынешними акцио�
нерами банка. Кроме того, существующие акцио�
неры также оставляют за собой половину прибыли
банка за 2007г.

АТФ�банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 2.7.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк планирует
увеличить уставный капитал. Как говорится в со�
общении банка, акционеры кредитной организа�
ции на внеочередном собрании 28 июня одобрили
предложение совета директоров об увеличении
количества обыкновенных акций на 200 млн.
штук. По данным неаудированной неконсолиди�
рованной финансовой отчетности банка, его
уставный капитал на конец 2006г. равнялся 6,999
млрд. тенге.

Количество объявленных акций Казкоммерц�
банка составляет 700 млн. штук, в т.ч. 125 млн.
привилегированных и 575 млн. простых акций.
Эти акции размещены в полном объеме.

Порядок, дата и цена размещения новых акций
будет определяться советом директоров дополни�
тельно «в соответствии с требованиями действую�
щего законодательства республики Казахстан и
уставом банка и предварительным согласованием
этих решений с Европейским банком реконструк�
ции и развития (ЕБРР)», отмечается в пресс�рели�
зе.

«Предложение об увеличении количества ак�
ций было вынесено советом директоров банка на
общее собрание акционеров исходя из того, что
для достижения стратегических целей – сохране�
ния лидирующих позиций в банковском секторе
Казахстана при обеспечении высокого уровня до�
ходности – банк вынужден постоянно отслежи�
вать показатели своего собственного капитала.
Соответственно, выпуск новых акций позволит
банку в случае необходимости увеличивать устав�
ный капитал – для обеспечения стратегии устой�
чивого роста, а также для потенциального созда�
ния или приобретения финансовых организаций в
Казахстане и за рубежом», – сказано в сообщении.

Кроме того, акционеры приняли изменения и
дополнения в устав Казкоммерцбанка, утвердили
соглашение с ЕБРР о привлечении кредитной ли�
нии на 300 млн.долл. для финансирования роз�
ничных ипотечных займов и кредитов для малого
и среднего бизнеса.

Казкоммерцбанк по итогам 2006г. занял 1 ме�
сто по объему активов среди банков Казахстана и 4
место среди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�
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1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Официальный курс на 2 июля – 122,31 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 2.7.2007г.

– За первые шесть месяцев 2007г. объем валют�
ных операций на Казахстанской фондовой бирже
(Kase) достиг эквивалента 40 101 млн.долл. и вы�
рос относительно соответствующего периода про�
шлого года на 27 413,8 млн.долл., или в 3,16 раза в
долларовом эквиваленте. В тенговом эквиваленте
указанный оборот вырос в 3,07 раза, передает Ka�
zakhstan Today со ссылкой на сообщение агентства
финансовых новостей «Ирбис».

Средневзвешенный рыночный курс тенге к
долл. США, рассчитанный по всем сделкам основ�
ной (утренней) сессии Kase за период с 1 янв.
2007г. по 30 июня 2007г., составил 123,22 тенге за
доллар, по всем биржевым сделкам – 122,91 тенге
за доллар.

Скорость укрепления тенге к долл. по биржево�
му курсу оценивается в текущем году на 30 июня
2007г. в 7,49% годовых. За первые 6 месяцев тенге
к долл. в номинальном выражении укрепился на
3,69%. В 2006г. тенге к долл. укрепился в номи�
нальном выражении на 5,06%. KZ�today, 2.7.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило выпуску еврооблигаций Allian�
ce DPR Company серии 2007A на 75 млн.долл. рей�
тинг «BBB�». Одновременно Fitch подтвердило
рейтинги евробондов компании серии 2006�A на
уровне «AAA» и серии 2006�B на уровне «BBB�».
Прогноз всех рейтингов – «стабильный».

Alliance DPR Company (компания специально�
го назначения, созданная в соответствии с законо�
дательством Каймановых Островов) имеет рей�
тинг дефолта эмитента «BB+». Выпуск бумаг осу�
ществлялся в рамках секьюритизации диверсифи�
цированных платежных прав (секьюритизации бу�
дущих поступлений) казахстанского Альянс банка
(«BB�»/«B»/прогноз «стабильный»).

Программа секьюритизации диверсифициро�
ванных платежных прав стартовала в нояб. 2006г.,
когда Alliance DPR Company выпустила первую
серию облигаций. Выпуск состоял из транша
облигаций серии 2006�А на 100 млн.долл. и тран�
ша облигаций серии 2006�В также на 100
млн.долл. Срок обращения бумаг обоих траншей
– 7 лет.

Предполагается, что погашение облигаций се�
рии 2007A будет осуществлено в мае 2015г. До авг.
2009г. по облигациям будут производиться только
процентные выплаты, а затем начнется их аморти�
зация.

Альянс банк по итогам 2006г. занял 16 место по
объему активов среди банков СНГ и 5 место среди
коммерческих банков Казахстана в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 29.6.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк намерен
увеличить долю в капитале ООО «Москоммерц�
банк» с 52,11% до 57,01% долей, говорится в сооб�
щении Казкоммерцбанка, опубликованном на
сайте Лондонской фондовой биржи. Соответ�
ствующее решение ранее принял совет директоров
казахстанского банка, говорится в сообщении.

Казкоммерцбанк уже получил одобрение со
стороны МГТУ ЦБ РФ и Федеральной антимоно�
польной службы РФ. Банк ожидает разрешения
Банка России на приобретение контрольной доли
в Москоммерцбанке.

Ранее сообщалось, что Казкоммерцбанк наме�
рен обеспечить контроль над 100% капитала Мос�
коммерцбанка путем приобретения 52,11% долей
в уставном капитале Москоммерцбанка и приня�
тия оставшиеся 47,89% долей в доверительное
управление. Москоммерцбанк создан в 2001г., яв�
ляется стратегическим партнером Казкоммерц�
банка в России. Мв Москве работает 6 отделений
Москоммерцбанка, 3 отделения в Санкт�Петер�
бурге, филиал в Волгограде и представительство в
Калининграде.

По итогам I кв. 2007г. Москоммерцбанк занял
50 место по размеру активов в рэнкинге «Интер�
факс�100», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Казкоммерцбанк по итогам 2006г. занял 4 место
по объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди банков Казах�
стана. Интерфакс, 28.6.2007г.

– Национальный банк Казахстана с 1 июля на
последующие три месяца оставил ставку рефинан�
сирования на текущем уровне – 9% годовых, гово�
рится в сообщении Нацбанка. Нацбанк ежеквар�
тально пересматривает размер ставки рефинанси�
рования.

В пресс�релизе отмечается, что принятие На�
циональным банком мер по ужесточению денеж�
но�кредитной политики, направленных на изъя�
тие избыточной ликвидности банковского сектора
и повышение ставок по операциям Нацбанка,
способствовало замедлению темпов роста инфля�
ции в 2007г. Если в январе тек.г. уровень инфля�
ции в годовом исчислении составил 8,5%, то по
итогам мая этот показатель снизился до 7,6%.

Однако, несмотря на снижение темпов роста
денежного предложения и стабилизацию цен в ре�
альном секторе, сохранению инфляционного фо�
на в экономике способствуют приток иностран�
ной валюты в страну, увеличение совокупного
спроса, рост издержек производства, а также низ�
кий уровень конкуренции на отдельных рынках
товаров и услуг, сказано в сообщении.

В этих условиях смягчение мер денежно�кре�
дитной политики является нецелесообразным, от�
мечает Нацбанк. В 2006г. Нацбанк повышал офи�
циальную ставку рефинансирования дважды: до
8,5% с 8% годовых в апреле, а затем в июле – до 9%
годовых. С тех пор ставка остается на этом уровне.
Интерфакс, 27.6.2007г.

– С 1 июля 2007г. Нацбанк РК оставил на
прежнем уровне ставку рефинансирования, пере�
дает агентство со ссылкой на сообщение пресс�
службы банка. В соответствии с законом РК «О
Национальном банке Казахстана» правление На�
ционального банка постановило установить с 1
июля 2007г. официальную ставку рефинансирова�
ния Нацбанка на уровне 9% годовых.

«Принятие Национальным банком мер по уже�
сточению денежно�кредитной политики, напра�
вленных на изъятие избыточной ликвидности
банковского сектора и повышение ставок по опе�
рациям Национального банка, способствовало за�
медлению темпов роста инфляции в 2007г. Если в
январе текущего года уровень годовой инфляции
составил 8,5%, то по итогам мая инфляция дости�
гла 7,6%», – пояснили в пресс�службе.

Как отметили в банке, несмотря на снижение
темпов роста денежного предложения, стабилиза�
цию цен в реальном секторе, снижение цен им�

62 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÔèíàíñû, áàíêè



портных поступлений, сохранению инфляцион�
ного фона в экономике способствуют приток ино�
странной валюты в страну, увеличение совокупно�
го спроса, рост издержек производства, а также
низкий уровень конкуренции на отдельных рын�
ках товаров и услуг.

«В этих условиях смягчение мер денежно�кре�
дитной политики является нецелесообразным», –
подчеркнули в банке. Кроме того, отметили в
пресс�службе, Нацбанк ожидает повышения ин�
фляции в годовом выражении при некотором сни�
жении среднегодовой инфляции. KZ�today,
27.6.2007г.

– Пенсионные активы АО «Накопительный
пенсионный «Валют�транзит фонд» (входил в
группу ликвидированного «Валют�транзит бан�
ка»), у которого государственное агентство фи�
нансового надзора (АФН) Казахстана отозвало
лицензию, будут переданы накопительному пен�
сионному фонду (НПФ) «Республика», образо�
ванному в мае тек.г., говорится в сообщении
АФН.

АФН 12 мая приняло решение о досрочном за�
вершении режима консервации и отзыве лицен�
зии «Валют�транзит фонда» на осуществление
деятельности по привлечению пенсионных взно�
сов и осуществлению пенсионных выплат. Это ре�
шение вступило в силу 19 мая. Госфиннадзор
приостановил действие лицензии «Валют�транзит
фонда» «за несоблюдение требований пруден�
циальных нормативов и иных обязательных к со�
блюдению норм и лимитов».

АФН в конце декабря пред.г. отозвал у Валют�
транзит банка лицензию на проведение банков�
ских операций. В начале февраля межрайонный
экономический суд Караганды вынес решение о
принудительной ликвидации банка по иску Гос�
финнадзора, который мотивировал свое требова�
ние тем, что банк осуществлял операции с систе�
матическими нарушениями законодательства.

Валют�транзит банк по итогам 2005г. занял 92
место по объему активов среди банков СНГ и 10
место среди 34 банков Казахстана в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.6.2007г.

– Moody’s Investors Service снизило долговые
рейтинги Казкоммерцбанка, говорится в сообще�
нии рейтингового агентства. Так, рейтинг старших
необеспеченных обязательств в иностранной ва�
люте снижен до «Baa2/P�2» с «Baa1/P�2»; рейтинг
обеспеченного субординированного долга в ино�
странной валюте – до «Baa3» с «Baa2»; рейтинг
обеспеченного младшего субординированного
долга в иностранной валюте – до «Ba1» с «Baa3».

Между тем рейтинг финансовой устойчивости
(BFSR) Казкоммерцбанка подтвержден на уровне
D, в то время как прогноз по BFSR и по всем дру�
гим долговым рейтингам был изменен на «нега�
тивный».

Кроме того, Moody’s подтвердило рейтинг
вкладов в иностранной валюте на уровне
«Ba1/NP», прогноз – «стабильный». «Присвоение
негативного прогноза BFSR и рейтингам по дол�
говым обязательствам, прежде всего, обусловлено
обеспокоенностью Moody’s ростом кредитования
банка. Рейтинговое агентство также отмечает фак�
тор риска, связанный с активным участием банка
в секторе строительства и недвижимости, и боль�
шую зависимость банка от внешних заимствова�

ний», – отмечается в сообщении. Интерфакс,
25.6.2007г.

– Moody’s Investors Service снизило долговые
рейтинги банка «ТуранАлем» (БТА) и Темирбанка
в связи с применением новой методологии – ана�
лиза вероятности совместного дефолта (joint de�
fault analysis, JDA), говорится в сообщении рей�
тингового агентства.

Так, подверглись изменениям следующие рей�
тинги БТА: старший необеспеченный рейтинг
долговых обязательств в иностранной валюте сни�
жен с «Baa3» до «Baa1», рейтинг субординирован�
ного долга в иностранной валюте – с «Ba1» до
«Baa2», рейтинг младшего субординированного
долга в иностранной валюте – с «Ba2» до «Baa3».
Рейтинг финансовой устойчивости (BFSR) «D�»
остался неизменным.

Между тем старший необеспеченный рейтинг
долговых обязательств Темирбанка в иностранной
валюте снижен с «Ba1» до «Baa3». BFSR остался
неизменным – на уровне «E+». У всех рейтингов
прогноз «стабильный».

«Рейтинги банка «ТуранАлем» все же предпо�
лагают высокую степень поддержки, но в то же
время с присущей долей сомнения предсказуемо�
сти такой поддержки. Снижение рейтингов Те�
мирбанка обусловлено снижением рейтингов
БТА, который является основным источником
обеспечения Темирбанка. Учитывая небольшой
размер банка в сочетании с низкой оценкой под�
держки, рейтинги долговых обязательств и вкла�
дов Темирбанка не пользуются государственной
поддержкой, которая могла бы увеличить его кре�
дитоспособность», – отмечается в сообщении.

В декабре пред.г. БТА приобрел 52,19% акций
Темирбанка. БТА планирует до конца 2007г. поэ�
тапно приобрести 13% голосующих акций Темир�
банка, доведя свою долю примерно до 65%. Банк
«ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 место среди
банков СНГ и 2 место среди банков Казахстана по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», со�
ставленном «Интерфакс�ЦЭА», Темирбанк – 61 и
8 места, соответственно. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Казахстанский АТФ�Банк, контрольный па�
кет акций которого планирует приобрести Bank
Austria Creditanstalt, намерен в течение трех�четы�
рех лет увеличить свою долю на национальном
рынке с 11% до 15�16%.

«АТФ�Банк занимает 11% рынка. Наша крат�
косрочная цель – 15�16% рынка в ближайшие три�
четыре года. Вооружившись технологиями и ре�
сурсами UniCredit (Bank Austria Creditanstalt вхо�
дит в группу UniCredit), будем дальше развивать
работу, для того чтобы вывести АТФ�Банк на ли�
дирующие позиции на этом рынке», – сказал
председатель правления АТФ�Банка Талгат Куа�
нышев на пресс�конференции в понедельник в
Алма�Ате.

Доля будет включать основные сегменты рынка
банковских услуг: розничный бизнес, работа с
корпоративными клиентами, малый и средний
бизнес. Банкир отметил, что новых акционеров
устраивает утвержденная в 2006г. стратегия банка.
«Существует намерение новых акционеров сохра�
нить АТФ�Банк как универсальный банк. Мы бу�
дем продолжать работать в корпоративном секто�
ре, где традиционно мы были сильны, развивать
розничный сектор и работать с предприятиями
малого и среднего бизнеса. Правление, наверное,
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будет сохранено в том же составе, руководящий
состав значительно не изменится», – добавил он.

Участвовавший в пресс�конференции предсе�
датель совета директоров банка Тимур Исатаев, в
свою очередь, заявил, что группа UniCredit пока
не принимала решение о переименовании АТФ�
Банка. «У группы есть политика по унификации
своей маркетинговой политики и бренда. Однако
делается это только после тщательного маркетин�
гового исследования. Поэтому мы будем с нетер�
пением ожидать этого маркетингового исследова�
ния до конца года. Но, несмотря на то, что есть
единая маркетинговая политика, есть и исключе�
ния: некоторые приобретенные группой банки
оставили свои названия», – отметил он.

По информации Т.Исатаева, «группа UniCredit
прибрела группу АТФ целиком, как есть», вклю�
чая ее подразделения в регионах республики. Он
отметил, что привлечение стратегического инве�
стора рассматривалось акционерами как один из
вариантов привлечения средств.

«Капитал можно найти тремя способами: либо
существующие акционеры должны предоставить
капитал, либо надо привлечь новых акционеров
посредством IPO, либо привлечение стратегиче�
ского инвестора. Наши акционеры постоянно
предоставляли капитал, но этого недостаточно.
Мы одновременно готовили два последних вари�
анта. Мы нанимали консультантов для подготовки
IPO. Но цены и та оценка банка, которую мог пре�
доставить рынок на тот момент, нас не устраивали.
Ту оценку, которую предоставил стратегический
инвестор, была намного интереснее», – сказал
председатель совета директоров банка.

Т.Исатаев напомнил, что на прошлой неделе
Bank Austria Creditanstalt подписал соглашение о
покупке контрольного пакета акций АТФ�Банка.
В целом 100% акций АТФ�Банка оценены в 2,275
млрд.долл., включая средства от продажи допол�
нительной эмиссии обыкновенных акций, кото�
рая будет размещена среди существующих акцио�
неров банка.

Помимо этого, существующие акционеры
оставляют за собой половину чистой прибыли
банка за 2007г. Bank Austria Creditanstalt стремится
к приобретению 100% акций АТФ�Банка – как у
мажоритарных, так и миноритарных акционеров.

Сделку планируется завершить в течение II
пол. 2007г. Финансирование транзакции группа
намерена осуществить целиком за счет внутрен�
них ресурсов. Финансовыми консультантами
UniCredit по этой сделке выступили Credit Suisse и
UniCredit Markets & Investment Banking, юридиче�
ским консультантом был Allen & Overy.

АТФ�Банк основан в 1995г. группой казахстан�
ских и иностранных инвесторов, в основном с це�
лью обеспечения торгового финансирования.
Сейчас банк работает как универсальный, однако
с акцентом на корпоративных клиентов, а также
малый и средний бизнес.

АТФ�Банк по итогам 2006г. занял 13 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 3 место среди казахстанских
банков. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Сегодня министерство финансов Казахстана
разместило на Казахстанской фондовой бирже
(Kase) 326 тыс. государственных долгосрочных
индексированных казначейских обязательств

(Муикам) первого выпуска на сумму 326,1 млн.
тенге под прогнозные 7,89 – 8,30% годовых, пере�
дает агентство со ссылкой на Kase.

По информации биржи, в общем объеме актив�
ных заявок на долю субъекта пенсионного рынка
пришлось 79,1%, на долю брокерско�дилерской
организации – 20,9%.

Согласно данным АО «Центральный депозита�
рий ценных бумаг», все сделки по размещению
Муикам к моменту окончания расчетов по резуль�
татам торгов исполнены. KZ�today, 25.6.2007г.

– По итогам фиксинга на Казахстанской фон�
довой бирже (KASE) 22 июня значение индикато�
ра KazPrime повысилось на 6 базисных пунктов
относительно предыдущего торгового дня и соста�
вило 6,5% годовых. Индикатор KazPrime отражает
среднее значение по ставкам размещения денег на
казахстанском рынке межбанковских депозитов
на срок 3 месяца при расчетной базе actual/360.

Расчет KazPrime производится Kase ежедневно
до 12 часов алматинского времени по котировкам,
которые подаются в торговую систему Kase участ�
никами соглашения о формировании индикатора.
Минимальный объем котировки – 150 млн. тенге.
Участниками соглашения о формировании инди�
катора KazPrime являются АО «Банк «ТуранА�
лем», Дочерний банк АО «HSBC Банк Казахстан»,
АО «Ситибанк Казахстан», АО «Казкоммерц�
банк», АО «Народный сберегательный банк Ка�
захстана», АО «ДАБ «ABN AMRO Банк Казах�
стан». KZ�today, 22.6.2007г.

– АТФ�банк, пятый по величине в Казахстане,
перейдет под контроль UniCredit Group, сообщила
в четверг итальянская финансовая группа. Основ�
ными акционерами АТФ�банка являются упра�
вляющий делами президента Казахстана Булат
Утемуратов и его родственники.

АТФ – первый крупный казахстанский банк,
переходящий под контроль зарубежного финансо�
вого института. UniCredit сообщила, что ее по�
дразделение Банк Austria Creditanstalt хочет выку�
пить все 100% казахстанского банка у владельцев.

«Цель Austria Creditanstalt – приобрести до
100% размещенных акций путем покупки акций у
нынешних основных акционеров и обязательной
оферты миноритариям. После этих шагов доля
собственности составит как минимум 85%», – го�
ворится в сообщении.

Итальянский банк сообщил, что заплатит за ак�
ции 2,275 млрд.долл. «Поскольку транзакция, как
ожидается, будет завершена во II пол., к цене бу�
дет добавлена половина чистой прибыли банка за
2007г.», – говорится в сообщении

Сделка должны быть одобрена финансовыми
регуляторами Казахстана, Австрии и Италии, а
также казахстанским антимонопольным ведом�
ством.

Консультантом АТФ�банка в сделке был JP
Morgan, UniCredit обслуживали Credit Suisse и
UniCredit Markets and Investment Banking. АТФ�
банк владеет дочерними банками в России, Кир�
гизии и Таджикистане, а также дочерними компа�
ниями, работающими в области лизинга и страхо�
вания и пенсионным фондом в Казахстане. Акти�
вы банка на 1 мая составляли 992,4 млрд. тенге (8
млрд.долл.).

Активы банковской системы Казахстана по�
следние несколько лет растут в среднем на 70% в
год на фоне экономического бума, который под�
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держивается высокими ценами на нефть и метал�
лы. Однако быстрый рост требует адекватного уве�
личения капитала. Два крупнейших банка – Каз�
коммерц и Халык – в пред.г. провели IPO на Лон�
донской фондовой бирже, но их владельцы сохра�
нили крупные пакеты акций. Еще один банк из
первой пятерки, Альянс, в четверг объявил об ана�
логичных планах. Рейтер, 21.6.2007г.

– По итогам фиксинга на Казахстанской фон�
довой бирже (Kase) 20 июня 2007г. значение инди�
катора KazPrime понизилось на 3 базисных пункта
относительно предыдущего торгового дня и соста�
вило 6,44% годовых, передает агентство.

Индикатор KazPrime отражает среднее значе�
ние по ставкам размещения денег на казахстан�
ском рынке межбанковских депозитов на срок 3
месяца при расчетной базе actual/360.

Расчет KazPrime производится Kase ежедневно
до 12 часов алматинского времени по котировкам,
которые подаются в торговую систему Kase участ�
никами соглашения о формировании индикатора.
Минимальный объем котировки – 150 млн. тенге.

Участниками соглашения о формировании ин�
дикатора KazPrime являются АО «Банк «ТуранА�
лем», Дочерний банк АО «HSBC Банк Казахстан»,
АО «Ситибанк Казахстан», АО «Казкоммерц�
банк», АО «Народный сберегательный банк Ка�
захстана», АО «ДАБ «ABN Amro Банк Казахстан».
KZ�today, 20.6.2007г.

– Белоруссия, Таджикистан, Армения и Кир�
гизия могут в течение ближайших трех лет войти в
состав участников Евразийского банка развития
(ЕАБР), сообщил председатель правления ЕАБР
Игорь Финогенов на пресс�конференции во втор�
ник в Алма� Ате. «Уверен, что состав участников
банка будет расширяться. Проведены переговоры
с руководством Белоруссии, Таджикистана, Кир�
гизии, Армении о возможности и условиях их
вступления в банк. Эти страны проявили заинте�
ресованность в присоединении к нашему учреж�
дению. Поэтому мы рассчитываем, что через три
года банк пополнится, как минимум, четырьмя
новыми участниками�странами», – сказал он.
«Банк имеет амбициозные планы: через три года в
каждой из стран� участниц он войдет в тройку ве�
дущих международных банков развития по объему
инвестиций», – отметил глава правления ЕАБР.

По его данным, на рассмотрении банка нахо�
дится 20 проектов на 2,5 млрд.долл. ЕАБР плани�
рует в 2010г. увеличить инвестиционный портфель
до 4,5 млрд.долл., сказал И.Финогенов. ЕАБР
учрежден Казахстаном и Россией в начале 2006г.
Банк создан с целью содействия устойчивому ра�
звитию экономик государств�участников, поддер�
жания высоких темпов экономического роста,
расширения взаимной торговли и развития иных
форм экономических связей, поощрения прямых
инвестиций, в т.ч. в форме частно�государствен�
ного партнерства. Основное направление деятель�
ности банка – финансирование инвестиционных.
Интерфакс, 19.6.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) в течение
полугода разместит первый транш еврооблигаций
на 150�200 млн.долл. в рамках дебютной програм�
мы по выпуску евробондов общим объемом 3
млрд.долл., сообщил зампред ЕАБР Евгений При�
лепский журналистам в Алма�Ате во вторник. По
его словам, программа по выпуску евробондов
сроком на 3�5 лет была подготовлена недавно. Ор�

ганизаторами программы выступили Citi и Gol�
dman Sachs.

ЕАБР – международная финансовая организа�
ция, учрежденная Россией и Казахстаном в янв.
2006г. с целью содействия развитию рыночной
экономики государств�участников и расширению
взаимных торгово� экономических связей. Устав�
ный капитал ЕАБР составляет 1,5 млрд.долл. Ин�
терфакс, 19.6.2007г.

– По итогам фиксинга на Казахстанской фон�
довой бирже (Kase) 19 июня значение индикатора
KazPrime повысилось на 4 базисных пункта отно�
сительно предыдущего торгового дня и составило
6,47% годовых, передает агентство.

Индикатор KazPrime отражает среднее значе�
ние по ставкам размещения денег на казахстан�
ском рынке межбанковских депозитов на срок 3
месяца при расчетной базе actual/360.

Расчет KazPrime производится Kase ежедневно
до 12 часов алматинского времени по котировкам,
которые подаются в торговую систему Kase участ�
никами соглашения о формировании индикатора.
Минимальный объем котировки – 150 млн. тенге.

Участниками соглашения о формировании ин�
дикатора KazPrime в настоящее время являются
АО «Банк «ТуранАлем», Дочерний банк АО
«HSBC Банк Казахстан», АО «Ситибанк Казах�
стан», АО «Казкоммерцбанк», АО «Народный сбе�
регательный банк Казахстана», АО «ДАБ «ABN
AMRO Банк Казахстан». KZ�today, 19.6.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (по предварительным данным, 17 467
млн.долл.), на 15 июня увеличились на 0,81% и со�
ставили 38 903,9 млн.долл., сообщили в пресс�
службе Нацбанка РК.

В то же время в текущих ценах чистые междуна�
родные резервы Национального банка снизились
на 1,5% (или на 327,4 млн.долл.).

Обслуживание внешнего долга минфина, про�
ведение операций по пополнению активов Нацио�
нального фонда и снижение остатков на коррес�
пондентских счетах банков второго уровня в ино�
странной валюте в Нацбанке, несмотря на посту�
пление валюты на счета правительства и покупку
валюты на внутреннем валютном рынке, привели
к снижению чистых валютных запасов. В резуль�
тате чистые валютные запасы (СКВ) уменьшились
на 314,1 млн.долл., активы в золоте – на 13,3
млн.долл. в результате снижения его цены на ми�
ровых рынках на 0,89%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка снизились на 1,45%, чистые ак�
тивы в СКВ – на 1,55%, активы в золоте снизились
незначительно – на 0,001%.

Рост чистых внутренних активов Националь�
ного банка (снижение объема краткосрочных нот
Национального банка в обращении) в первой по�
ловине июня 2007г. обусловил расширение денеж�
ной базы на 2,22% (или на 35,6 млрд. тенге). KZ�
today, 19.6.2007г.

– Казахстанская финансовая корпорация
«Сеймар Альянс» (Seimar Alliance Financial Corpo�
ration, SAFC) ведет переговоры о покупке банка
«Петрокоммерц» (РТС: PETR), сообщил агентству
«Интерфакс�АФИ» член совета директоров кор�
порации Ерик Султанкулов в пятницу. Ранее на
этой неделе в российской печати сообщалось со
ссылкой на источник о планах корпорации «Сей�
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мар Альянс» купить банк «Петрокоммерц». «Мы
не можем прокомментировать сумму сделки и да�
же сроки завершения, поскольку находимся в про�
цессе переговоров. Мы сможем дать какую�то ин�
формацию только после подписания документов.
Мы бы не хотели «будировать» рынок», – сказал
Е.Султанкулов.

По его словам, «Сеймар Альянс» присматрива�
лась к российским банкам, которые входят в пер�
вую тридцатку. Банк «Петрокоммерц», принадле�
жащий ИФД «Капиталъ», по итогам I кв. 2007г. за�
нял 17 место по размерам активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�100». Бенефициарами ИФД «Капиталъ»
являются президент НК «Лукойл» (РТС: LKOH)
Вагит Алекперов и вице�президент нефтяной ком�
пании Леонид Федун. В ближайшие два года перс�
пективными регионами развития бизнеса корпо�
рации «Сеймар Альянс» станут Россия и страны
Центральной Азии: Киргизия, Таджикистан и,
возможно, Узбекистан, отметил Е.Султанкулов

В России «Сеймар Альянс» уже работает через
свою «дочку». Как сообщалось в начале июня,
корпорация приобрела 92,75% акций СтарБанка
(бывший Ноябрьский городской банк, Ямало�Не�
нецкий автономный округ). По словам Е.Султан�
кулова, для корпорации эта покупка стала первым
этапом реализации стратегии развития на других
рынках, разработанной год назад. SAFC является
холдинговой управляющей компанией, созданной
инвестиционной группой Seimar в дек. 2006г. и
владеющей контрольными пакетами акций (доля�
ми) в дочерних компаниях и банках: казахстан�
ском Альянс банке, FinanceCreditBank (Кирги�
зия), финансовых брокерах «Альянс Финанс» и
Alliance Retail Group, финансовой компании «Аль�
янс Капитал» и других. Seimar Investment Group,
одна из крупнейших казахстанских инвестицион�
ных компаний, основана в 1991г. С привлечением
услуг западных консалтинговых агентств ведется
реструктуризация компании с целью создания фи�
нансовой группы, оказывающей полный спектр
финансовых услуг. Интерфакс, 15.6.2007г.

– По итогам торгов долл. США на Казахстан�
ской фондовой бирже (Kase) 15 июня 2007г. днев�
ной биржевой оборот американской валюты до�
стиг рекордного для Kase значения 1 276 215 000
долл. Предыдущий исторический рекорд был за�
фиксирован 28 дек. 2006г., когда на валютной пло�
щадке Kase суммарный объем операций с амери�
канской валютой достиг 948 225 000 долл. KZ�to�
day, 15.6.2007г.

– Швейцарский банк Credit Suisse открыл
представительство в Алма�Ате (Казахстан), гово�
рится в сообщении банка. Credit Suisse рассчиты�
вает, что открытие нового подразделения позво�
лит укрепить присутствие в Казахстане и усилить
позиции банка в рынке Казахстана и Центральной
Азии. Credit Suisse также имеет представительство
в Киеве (Украина). В России швейцарский банк
работает через «дочку» – «Кредит Свисс».

Банк Credit Suisse основан в 1856г. Он предо�
ставляет клиентам услуги по инвестированию,
частным банковским операциям и управлению ак�
тивами. Credit Suisse имеет филиалы в 50 странах.
Credit Suisse Group, материнская компания Credit
Suisse, является международной структурой по
предоставлению финансовых услуг со штаб� квар�
тирой в Цюрихе. Акции Credit Suisse Group коти�
руются на фондовой бирже в Швейцарии, а в виде

американских депозитарных расписок – в Нью�
Йорке. Интерфакс, 14.6.2007г.

– Казахстанский коммерческий Нурбанк уве�
личил уставный капитал на 8,6 млрд. тенге, или
почти на 56%, и планирует дальнейшее его нара�
щивание, говорится в сообщении банка. Устав�
ный капитал банка достиг 24 млрд. тенге. Соглас�
но пресс�релизу, на следующей неделе планирует�
ся увеличить капитал еще на 3 млрд. тенге. На на�
чало мая 2007г. уставный капитал банка составлял
15,4 млрд. тенге, собственный капитал – 25,8
млрд. тенге.

В сообщении также отмечается, что всю чистую
прибыль Нурбанка за 2006г. в 2,06 млрд. тенге, а
также за три месяца тек.г. в сумме 1,2 млрд. тенге
его акционеры планируют направить на развитие.
«Все это свидетельствует о том, что банк не просто
работает в нормальном режиме, но всерьез наце�
лен на успешное и планомерное развитие и все не�
гативные слухи о его финансовой несостоятельно�
сти не имеют под собой никакой основы. Как раз
сейчас в банке идет проверка со стороны АФН
(госагентство по финансовому надзору) и, соглас�
но их отчетам, все пруденциальные и прочие нор�
мативы АО «Нурбанк» соблюдает полностью, ни�
каких нарушений контролирующими органами не
выявлено», – говорится в пресс�релизе.

Нурбанк был под контролем старшего зятя пре�
зидента Казахстана, экс�посла республики в Ав�
стрии Рахата Алиева, который привлекается к уго�
ловной ответственности по обвинению в похище�
нии сотрудников этого банка. Р.Алиев находится в
Вене под подпиской о невыезде под залог в 1 млн.
евро. От должности посла в Австрии он был от�
странен в конце мая – вскоре после возбуждения
против него уголовного дела. АФН выдало соглас�
ие на приобретение статуса крупного участника
Нурбанка Дариге Назарбаевой, старшей дочери
президента Казахстана и, по данным казахстан�
ского интернет�издания ZONAkz, бывшей супруге
Р.Алиева, и ее сыну Нурали Алиеву.

Сообщалось также, что решение об увеличении
уставного капитала на сумму, равную 30 млрд. тен�
ге было принято 27 фев. 2007г. на собрании акци�
онеров АО «Нурбанк». Банк планирует к концу
2007г. довести размер уставного капитала до 45
млрд. тенге. В финансовом учреждении «Интер�
факсу» отказались комментировать подробности
размещения допэмиссии. «Нурбанк» по итогам
2006г. занял 60 место среди банков СНГ и 7 место
среди банков Казахстана по объему активов в рэн�
кинге «Интерфакс�1000», составленном «Интер�
факс�ЦЭА». Интерфакс, 14.6.2007г.

– АО «Нурбанк» увеличит уставный капитал на
95,2 млн.долл. Об этом сообщили в пресс�службе
банка. С сегодняшнего дня уставный капитал бан�
ка был увеличен на 8,6 млрд. тенге (70,6
млн.долл.), а уже на следующей неделе планирует�
ся увеличить его еще на 3 млрд. тенге (24,6
млн.долл.). В совокупности уставный капитал уве�
личится на 11,6 млрд. тенге (95,2 млн.долл.).

На 1 мая 2007г. собственный капитал АО «Нур�
банк» достиг 25,8 млрд. тенге (211,8 млн.долл.), в
т.ч. уставный капитал – 15,4 млрд. тенге (126,4
млн.долл.).

За 2006г. чистая прибыль АО «Нурбанк» соста�
вила 2,06 млрд. тенге (16,9 млн.долл.), а за три ме�
сяца текущего года банком было получено 1,2
млрд. тенге (9,8 млн.долл.) чистой прибыли, кото�
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рую акционеры банка планируют направить на
дальнейшее развитие бизнеса.

12 июня 2007г. Агентство Республики Казах�
стан по регулированию и надзору финансового
рынка и финансовых организаций (АФН) своим
постановлением №160 выдало согласие на прио�
бретение статуса крупного участника АО «Нур�
банк» Дариге Назарбаевой совместно с Нурали
Алиевым.

«Все это свидетельствует о том, что банк не
просто работает в нормальном режиме, но всерьез
нацелен на успешное и планомерное развитие», –
подчеркнул Нурали Алиев. «Все негативные слухи
о финансовой несостоятельности банка не имеют
под собой никакой основы. Как раз сейчас в банке
идет проверка со стороны АФН, и, согласно их от�
четам, все пруденциальные и прочие нормативы
АО «Нурбанк» соблюдает полностью, и никаких
нарушений контролирующими органами не выяв�
лено», – заявил он. KZ�today, 14.6.2007г.

– В рамках переговоров о создании казахстан�
ско�китайского межправительственного фонда
достигнута договоренность об открытии крупных
кредитных линий. Об этом сегодня в интервью
журналистам сообщил председатель правления
АО «Казына» Кайрат Келимбетов.

«В своем послании президент сказал о необхо�
димости создания фонда фондов, т.е. головной ор�
ганизации, которая будет создавать различные
фонды с зарубежными крупными финансовыми
организациями и правительствами других стран.
Первый на очереди, конечно, из крупных межпра�
вительственных фондов был казахстанско�китай�
ский фонд», – напомнил К. Келимбетов.

«Буквально вчера мы были в Пекине и обсуж�
дали с крупнейшими финансовыми компаниями
возможность операторства с их стороны», – доба�
вил он, напомнив, что со стороны Казахстана опе�
ратором этого фонда будет ФУР «Казына», со сто�
роны Китая же «есть сейчас три претендента, сре�
ди которых Экспортно�импортный банк КНР и
Государственный банк развития Китая». «Идет
определение оператора с китайской стороны, но
мы уже договорились о больших возможностях
совместного сотрудничества, это создание сов�
местных коммерческих фондов, не межправитель�
ственных, а коммерческих, и открытие крупных
кредитных линий, – подчеркнул К. Келимбетов.
Он добавил, что «в рамках этой договоренности в
ближайшее время уже начнется обсуждение фи�
нансирования крупных проектов, в т.ч. в рамках
программы «30 корпоративных лидеров Казахста�
на». KZ�today, 14.6.2007г.

– Казахстанская Seimar Alliance Financial Cor�
poration (SAFC) приобрела 92,75% акций россий�
ского СтарБанка (бывший «Ноябрьский город�
ской банк», Ямало�Ненецкий автономный округ),
говорится в сообщении компании. Согласно стра�
тегии развития управляющей компании SAFC, со�
общается в пресс�релизе, в течение 5 лет СтарБанк
должен войти в «тридцатку» крупнейших банков
России – с объемом совокупных активов 10
млрд.долл. и региональной сетью с 500 точками
продаж.

Как сообщил на пресс�конференции в пресс�
центре агентства «Интерфакс�Казахстан» член со�
вета директоров SAFC, председатель совета дирек�
торов СтарБанка Ерик Султанкулов, объем инве�
стиций компании в банк составил 50 млн.долл.

«Корпорация Seimar Alliance инвестировала в
банк, его капитал 1,3 млрд. рублей, или 50
млн.долл.», – уточнил он.

По его информации, была проведена дополни�
тельная эмиссия акций в 520 млн.долл. штук и Sei�
mar Alliance осуществил их покупку «по балансо�
вой стоимости 2 рубля 50 копеек». В результате
этой сделки, сообщил он, Seimar Alliance консоли�
дирует почти 100% акций банка. «Мы пошли
именно в Тюменский регион потому, что это ре�
гион номер один в России по уровню доходов на�
селения», – объяснил Е.Султанкулов решение
корпорации приобрести СтарБанк. «Мы считаем,
что в Казахстане есть достаточно много конку�
рентных продуктов, которые могли бы быть адап�
тированы к российской среде. У нас нет сомне�
ний, что те продукты, которые есть сейчас в Казах�
стане, они будут успешны и в России», – сказал
он. Е.Султанкулов подчеркнул, что СтарБанк бу�
дет специализироваться на розничном бизнесе.
Банк будет развивать ипотечное и потребитель�
ское кредитование, автокредитование, депозиты и
карточные продукты.

Между тем, как отметил участвовавший в
пресс�конференции председатель правления АО
SAFC Сакен Сейфуллин, приобретение СтарБан�
ка является первым этапом в реализации страте�
гии корпорации, направленной на расширение
присутствия холдинга в России и странах СНГ. По
его информации, SAFC рассматривает возмож�
ность выхода на финансовые рынки Закавказья и
Украины. Активы СтарБанка по состоянию на 1
мая тек.г. составляли 1 млрд. 15 млн. рублей, соб�
ственный капитал 115 млн.руб.

SAFC является холдинговой управляющей
компанией, созданной инвестиционной группой
Seimar в дек. 2006г. и владеющей контрольными
пакетами акций (долями) в дочерних компаниях и
банках: казахстанском Альянс банке, FinanceCre�
ditBank (Киргизия), финансовых брокерах «Аль�
янс Финанс» и Alliance Retail Group, финансовой
компании «Альянс Капитал» и других. Seimar In�
vestment Group, одна из крупнейших казахстан�
ских инвестиционных компаний, основана в
1991г. С привлечением услуг западных консалтин�
говых агентств ведется реструктуризация компа�
нии с целью создания финансовой группы, оказы�
вающей полный спектр финансовых услуг. Интер�
факс, 13.6.2007г.

– За 5 месяцев текущего года Комитетом фи�
нансового контроля и государственных закупок
министерства финансов республики осуществлен
контроль 3675 объектов, при этом выявлено фи�
нансовых нарушений 15,6 млрд. тенге. Об этом на
пресс�конференции сообщил председатель коми�
тета Ануарбек Султангазин.

«В т.ч. нами выявлено необоснованное исполь�
зование бюджетных средств на 5,2 млрд. тенге; не�
эффективное использование бюджетных средств и
активов государства – 4,2 млрд. тенге; нецелевое
использование бюджетных средств и кредитов –
637,6 млн. тенге; недостачи денежных средств и
материальных ценностей – 523,8 млн. тенге; не�
полное и несвоевременное перечисление ненало�
говых платежей в бюджет – 381,7 млн. тенге и дру�
гие нарушения – 4,6 млрд. тенге», – сказал А. Сул�
тангазин.

Проверкой соблюдения законодательства о го�
сударственных закупках установлены нарушения
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на 52,5 млрд. тенге. «Анализ нарушений в государ�
ственных учреждениях по функциональным груп�
пам показывает, что основная доля выявленных
нарушений приходится на следующие сферы эко�
номики: жилищно�коммунальное хозяйство – 2,4
млрд. тенге (19% от общей суммы нарушений, вы�
явленных в государственных учреждениях), обо�
роны – 1,8 млрд. тенге (14%), здравоохранения –
1,5 млрд. тенге (12%), образования – 1,33 млрд.
тенге (10%)», – уточнил глава комитета.

Принятыми мерами по итогам контрольных
мероприятий, проведенных за пять месяцев теку�
щего года, из подлежащих возмещению в бюджет
4,7 млрд. тенге возмещено 1,5 млрд. тенге, отметил
А. Султангазин.

По его словам, в правоохранительные органы
для принятия процессуального решения напра�
влено 909 материалов контроля, наложены адми�
нистративные взыскания на 586 должностных лиц
на сумму 10,1 млн. тенге, к дисциплинарной и ма�
териальной ответственности за допущенные фи�
нансовые нарушения привлечено 1329 работников
проверенных объектов контроля.

По итогам проверок соответствия законода�
тельству о государственных закупках за первый
квартал 2007г. организаторам конкурсов внесено
283 акта реагирования. В суды подано 30 исков об
отмене итогов конкурсов и признании недействи�
тельными сделок, заключенных по их итогам. Из
них по 4 искам отказано, 10 удовлетворены,
остальные находятся на рассмотрении. KZ�today,
13.6.2007г.

– Агентство РК по регулированию и надзору
финансового рынка и финансовых организаций
(АФН) выдало согласие на приобретение статуса
крупного участника АО «Нурбанк» Дариге Назар�
баевой совместно с Нурали Алиевым. Соответ�
ствующее постановление (№160) правлением гос�
финнадзора выдано 12 июня 2007г. KZ�today,
13.6.2007г.

– Сегодня на специальной торговой площадке
Регионального финансового центра города Алма�
ты (СТП РФЦА), в секторе вторичного рынка, об�
щий объем сделок с облигациями составил 41
722,8 млн. тенге (343 018,4 тыс.долл.) при 20 за�
ключенных сделках. Об этом стало известно из со�
общения Казахстанской фондовой биржи (Kase).

Объектом всех сделок были индексированные
по изменению курса тенге к евро облигации АО
«Астана�финанс». Все сделки проведены в торго�
вой системе Kase методом открытых торгов по од�
ной цене – 99,9968% от индексированной номи�
нальной стоимости без учета накопленного инте�
реса, что соответствует 7,88% годовых к погаше�
нию для покупателя. KZ�today, 12.6.2007г.

– Биржевой совет Казахстанской фондовой
биржи (Kase) одобрил решение о ее коммерциали�
зации, планируется с начала следующего года на�
чать работу новой биржи. Об этом сообщил пред�
седатель Агентства РК по регулированию деятель�
ности Регионального финансового центра Алматы
(РФЦА) Аркен Арыстанов.

«Мы договорились с Казахстанской фондовой
биржей – биржевой совет одобрил наши догово�
ренности о том, что мы принимаем совместные
решения о коммерциализации Kase, объединении
площадки РФЦА и Казахстанской фондовой бир�
жи, чтобы у нас был один интегрированный ры�
нок, одни правила, одни участники и одно боль�

шое поле деятельности», – сказал А. Арыстанов.
«Мы совместно будем избирать совет директоров,
и было очень много вопросов: останется ли менед�
жмент Kase, будет или не будет государство влиять
на деятельность Казахстанской фондовой биржи»,
– добавил он.

По словам А. Арыстанова, «если для современ�
ного международного финансового центра будет
создана торговая площадка, отвечающая междуна�
родным стандартам, то государству нет необходи�
мости активно вовлекаться в этот процесс». «Ос�
новной вопрос, который стоял перед менеджмен�
том Kase, – это невозможность увеличения капи�
тала без привлечения участников. Новые участни�
ки не были заинтересованы участвовать, потому
что биржа была некоммерческой, она была обще�
ственной такой вот организацией, которая не при�
носила прибыли для своих учредителей», – по�
яснил он.

«Мы нашли взаимное решение о том, что про�
порционально будут заняты места в совете дирек�
торов – будут участвовать Нацбанк, АФН, Агент�
ство по регулированию деятельности РФЦА, пре�
зидент биржи, также независимые директора и
участники рынка», – сказал А. Арыстанов. Кроме
того, он подчеркнул, что стороны договорились
подготовить совместный бизнес�план развития
биржи на ближайшие три года. «Пригласим ино�
странцев для того, чтобы они нам внедрили опера�
ционную систему и операционные правила анало�
гично, как в Лондоне, Дубае, Гонконге», – доба�
вил глава агентства.

«Мы думаем, что к концу года подготовим все
необходимые правила и документы, чтобы с 1 янв.
начать работу уже новой биржи. Возможно, даже
будет ребрендинг, такие переговоры тоже шли, к
примеру, это будет Алматинская биржа или дру�
гая», – заключил А. Арыстанов. KZ�today,
12.6.2007г.

– Президент РК Нурсултан Назарбаев в ходе
экономического форума в Санкт�Петербурге
предложил создать в Астане Евразийский клуб
банкиров, ученых и Евразийский банк новых тех�
нологий, передает агентство со ссылкой на сооб�
щение пресс�службы главы государства.

В ходе выступления Н. Назарбаев акцентиро�
вал внимание на «силах, которые могли бы реали�
зовать на практике формирование Евразийского
экономического союза». «Считаю необходимым
их задействовать», – подчеркнул он. «Во�первых,
финансовые круги наших стран – крупные банки,
инвестиционные фонды и институты развития.
Совместно с ними можно решать самые разные
проблемы не только финансового сектора, но и
крупные социально�экономические задачи», – от�
метил глава РК.

«Для того чтобы привлечь эти финансовые си�
лы из всех стран как ЕврАзЭС, так и СНГ в целом,
мы предлагаем открыть в Астане – центре Евра�
зийского региона – Евразийский клуб банкиров»,
– заявил президент РК.

Президент РК напомнил, что «деловые круги
реального сектора – промышленники и предпри�
ниматели – формируют основу любой националь�
ной экономики. И сила экономики определяется
не столько спекулятивной активностью на фондо�
вом рынке, сколько реальным ростом производи�
тельности труда; наукоемкими производственны�
ми технологиями; инновационной активностью
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населения». «Недаром в Европе создан Европей�
ский деловой конгресс – платформа для мощной
организации промышленников и предпринимате�
лей», – констатировал глава РК.

«Уверен, если мы окажем подобное доверие на�
шим бизнес�сообществам и обеспечим им макси�
мальное содействие, то это даст существенный
импульс для развития как бизнеса, так и экономи�
ки каждой из наших стран и в целом нашего ре�
гионального объединения», – сказал президент
РК. «Я призываю деловые круги к активизации
своего взаимодействия. Для консолидации бизне�
са на пространстве Евразии предлагаю провести в
Астане встречу промышленников и предпринима�
телей наших стран», – отметил он. На данной
встрече президент Казахстана предложил обсу�
дить вопрос о создании Евразийского делового
конгресса – «более действенной силы в деле прак�
тической реализации интеграционного потенциа�
ла Евразии».

Н. Назарбаев высказался за содействие ученым
и предложил создать в Астане Евразийский клуб
ученых и Евразийский банк новых технологий.
«Думаю, что процесс участия стран СНГ в гло�
бальных и региональных интеграционных процес�
сах находится на той стадии, когда необходимо
рассмотреть возможность создания институтов
координации наших интересов и развития совме�
стного диалога с третьими странами. И прежде
всего с Евросоюзом», – подчеркнул президент РК.

«Организационной основой для реализации
этого нового подхода мог бы стать форум ЕС –
СНГ. Цель создания подобного форума обеспечит
механизм для многостороннего диалога и эффек�
тивной координации интеграционных процессов
на пространстве СНГ и ЕС», – отметил глава РК.
KZ�today, 11.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предлагает создать Евразийский клуб банкиров и
банк развития, Евразийский деловой конгресс и
Евразийский фонд ученых. Об этом он заявил се�
годня, выступая на пленарном заседании петер�
бургского экономического форума.

«На пространстве СНГ и ЕврАзЭС мы можем
совместно решать не только финансовые пробле�
мы, но и глобальные социально�экономические
задачи, – убежден Назарбаев. – Чтобы привлечь
экономические силы из всех наших стран, мы
предлагаем открыть Евразийский клуб банкиров».
По его словам, «совместными усилиями России и
Казахстана будет создан Евразийский банк разви�
тия, задача которого – развитие совместных ини�
циатив».

«Большой потенциал Евразийского региона
надо масштабно использовать, – продолжил он. –
В Европе создан Европейский деловой конгресс,
это платформа для мощного предприниматель�
ства». «Призываю деловые круги к активизации
взаимодействия и предлагаю провести в Астане
встречу промышленников и предпринимателей
наших стран, где и можно будет обсудить создание
Евразийского делового конгресса», – заявил На�
зарбаев. «У нас огромные человеческие ресурсы,
главными умами, которые могут поднять на каче�
ственно новый уровень наше взаимодействие в ра�
звитии прорывных сфер экономики», – продол�
жил глава казахского государства. Выставки на
форуме требуют мощной поддержки с нашей сто�
роны, добавил он. «Для этого мы готовы создать в

Астане Евразийский фонд ученых, Банк новых
технологий», – заключил Назарбаев.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что на пространстве бывшего СССР в
ближайшее время маловероятно появление новых
интеграционных структур. «Интеграция всего
постсоветского пространства в другую организа�
цию, кроме СНГ, в ближайшее время маловероят�
на». Он пояснил свою позицию тем, что между
странами СНГ «много противоречий» и они под�
час имеют разные интересы. Поэтому казахстан�
ский лидер настаивает на своей идее о «разноско�
ростной и многоуровневой интеграции», выска�
занной еще в 1994г. Примером такого взаимодей�
ствия он считает ЕврАзЭС. Назарбаев назвал «са�
мой большой опасностью для интеграции силовую
реинтеграцию». «Должен сохраняться принцип
добровольности», – уверен он. Президент Казах�
стана также подчеркнул, что «интеграция не дол�
жна быть самоцелью».

Казахстанский лидер призвал своих коллег по
ЕврАзЭС «признать интеграцию в качестве прио�
ритета во внешней политике их государств». На�
зарбаев сообщил, что «его страна инвестировала в
экономики стран ЕврАзЭС в пред.г. 20 млрд.долл.,
из которых 8 – в Россию». «Наши 20 млрд. – это
200 российских», – с улыбкой предложил свой
курс валюты Назарбаев, обращаясь к президенту
Владимиру Путину. Прайм�ТАСС, 10.6.2007г.

– Внешэкономбанк и казахский Фонд устой�
чивого развития «Казына» подписали меморандум
о взаимопонимании в области создания совме�
стного фонда прямых инвестиций с уставным ка�
питалом до 1 млрд.долл. Меморандум был подпи�
сан сегодня в рамках 11 международного петер�
бургского экономического форума председателем
ВЭБ Владимиром Дмитриевым и председателем
правления фонда Кайратом Келимбетовым. Це�
лью меморандума является определение условий
создания совместного фонда с уставным капита�
лом до 1 млрд.долл. для финансирования крупных
инвестпроектов в отраслях экономики Казахстана
и РФ.

Подписание и реализация меморандума позво�
лят банку, в свете образования на его базе Банка
развития, и Фонду устойчивого развития «Казы�
на» продолжить дальнейшее экономическое со�
трудничество и предоставит широкие возможно�
сти для реализации совместных проектов. Сторо�
ны проводят предварительные переговоры по во�
просу поиска и отбора потенциальных инвести�
ционных проектов в области лесопереработки,
энергетики, транспортной инфраструктуры и ло�
гистики для последующей реализации в рамках
меморандума. АО Фонд устойчивого развития
«Казына» – государственная управляющая компа�
ния, целью которой служит диверсификация ка�
захской экономики путем координации деятель�
ности национальных институтов развития в рам�
ках государственной стратегии индустриально�
инновационного развития Казахстана, рассчитан�
ного на период до 2015г. Прайм�ТАСС, 10.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что таможенный союз Белоруссии, Ка�
захстана и России может стать основой для обра�
зования нового Евразийского экономического со�
юза и предлагает создать в Астане Евразийский
клуб банкиров. Выступая на Петербургском эко�
номическом форуме, Н.Назарбаев отметил, что
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главным достижением стала договоренность о соз�
дании Белоруссии, Казахстаном и Россией едино�
го таможенного союза. «Обозначены предпосылки
для перехода в будущем к более развитой стадии
интеграции единого экономического простран�
ства. Именно таможенный союз трех государств
может стать ядром для образования в перспективе
Евразийского экономического союза – организа�
ции глобального масштаба, построенной на новых
принципах доверия и взаимовыгодного сотрудни�
чества», – сказал Н.Назарбаев.

Говоря о силах, которые могли бы реализовать
на практике формирование Евразийского эконо�
мического союза, Н.Назарбаев назвал, в первую
очередь, финансовые круги стран, входящих в ор�
ганизацию: крупные банки, инвестиционные
фонды, институты развития. По его мнению, сов�
местно с ними можно решать «самые крупные
проблемы не только финансового сектора, но и
крупные социально� экономические задачи».
«Для того, чтобы привлечь эти финансовые силы,
мы предлагаем открыть в Астане центр евразий�
ского региона – Евразийский клуб банкиров», –
сказал Н.Назарбаев.

Он напомнил, что совместным решением Ка�
захстана и России уже создан Евразийский банк
развития, задачей которого является поддержка
совместных инициатив и взаимовыгодных проек�
тов. «Все это говорит о большом инвестиционном
потенциале евразийского региона, который нуж�
но использовать в практическом русле, реализуя
крупномасштабные инвестиционные и прорыв�
ные проекты», – подчеркнул президент Казахста�
на. Интерфакс, 10.6.2007г.

– Евразийский банка развития (ЕАБР) наме�
рен входить в капитал банков и небанковских фи�
нансовых организаций (НФО) России и Казахста�
на, говорится в сообщении банка. Соответствую�
щую концепцию участия банка в дальнейшем ра�
звитии финансового сектора государств�участни�
ков банка одобрило правление ЕАБР. Прямое уча�
стие в уставном капитале коммерческих банков и
НФО будет осуществляться за счет выкупа допэ�
миссии акций. Когда участие в уставном капитале
не будет представляться возможным или обосно�
ванным, ЕАБР будет предоставлять коммерче�
ским банкам субординированные займы, отмеча�
ется в сообщении.

Концепция также предусматривает открытие
ЕАБР коммерческим банкам целевых кредитных
линий на срок до 5 лет для финансирования про�
ектов в сфере малого и среднего бизнеса, кредито�
вания сельхозтоваропроизводителей, торгового
финансирования внешнеэкономической деятель�
ности их клиентов. За счет целевого характера кре�
дитных линий будет обеспечена реализация про�
ектов, финансируемых банками и НФО, напра�
вленных на диверсификацию экономики госу�
дарств� участников Банка, расширение взаимной
торговли, поддержку малого и среднего бизнеса.

ЕАБР будет осуществлять долговое финанси�
рование специализированных НФО, а также госу�
дарственных и негосударственных банков. В част�
ности финансирование будет предоставляться ли�
зинговым компаниям, портфель которых в боль�
шей части сформирован за счет лизинга оборудо�
вания и техники, ипотечным компаниям, участву�
ющим в реализации государственных жилищных
программ, НФО, занимающимся финансирова�

нием сельского хозяйства или микрокредитовани�
ем, а также специализированным банкам, в т.ч.
сельскохозяйственным и жилищным строитель�
но�сберегательным. ЕАБР – международная фи�
нансовая организацией, учрежденная Россией и
Казахстаном в янв. 2006г. с целью содействия ра�
звитию рыночной экономики государств�участ�
ников и расширению взаимных торгово� эконо�
мических связей. Уставный капитал ЕАБР соста�
вляет 1,5 млрд.долл. Интерфакс, 8.6.2007г.

– Правление Евразийского банка развития
(ЕАБР) одобрило Концепцию участия банка в
дальнейшем развитии финансового сектора госу�
дарств�участников банка. Об этом сообщила пред�
ставитель ЕАБР Елена Серебренникова.

Как отмечается в Концепции, работа с финан�
совыми институтами государств�участников рас�
сматривается ЕАБР в качестве одного из ключевых
направлений кредитно�инвестиционной деятель�
ности. В целях укрепления национальных банков�
ских систем, как необходимого условия устойчи�
вого развития России и Казахстана, ЕАБР будет
входить в капитал коммерческих банков и небан�
ковских финансовых организаций (НФО) стран�
участниц, предоставлять им долговое финансиро�
вание и оказывать техническую помощь. Прямое
участие в уставном капитале коммерческих банков
и НФО будет осуществляться за счет выкупа про�
стых акций дополнительных эмиссий. Когда уча�
стие в уставном капитале не представляется воз�
можным или обоснованным, ЕАБР будет предо�
ставлять коммерческим банкам субординирован�
ные займы. Такое участие будет осуществляться
исключительно в рамках согласованной програм�
мы развития коммерческого банка или НФО.

Концепция также предусматривает открытие
Евразийским банком развития коммерческим
банкам целевых кредитных линий на срок до пяти
лет для финансирования проектов в сфере малого
и среднего бизнеса, кредитования сельхозтоваро�
производителей, торгового финансирования вне�
шнеэкономической деятельности их клиентов. За
счет целевого характера кредитных линий будет
обеспечена реализация проектов, финансируемых
банками и НФО, направленных на диверсифика�
цию экономики государств�участников Банка,
расширение взаимной торговли, поддержку мало�
го и среднего бизнеса.

ЕАБР будет осуществлять долговое финанси�
рование специализированных НФО, а также госу�
дарственных и негосударственных банков. Оно
будет предоставляться лизинговым компаниям,
портфель которых в большей части сформирован
за счет лизинга оборудования и техники, ипотеч�
ным компаниям, участвующим в реализации госу�
дарственных жилищных программ, НФО, зани�
мающимся финансированием сельского хозяй�
ства или микрокредитованием, а также специали�
зированным банкам, в т.ч. с/х и жилищным стро�
ительно�сберегательным.

Содержащиеся в Концепции механизмы и ин�
струменты участия ЕАБР в развитии финансового
сектора стран�участниц позволят развивать по�
тенциал и конкурентоспособность коммерческих
банков и НФО двух стран, а в дальнейшем и новых
государств�участников ЕАБР, расширять их фи�
нансовые и институциональные возможности,
поддерживать развитие региональной финансо�
вой интеграции.
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Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. ИА Regnum, 8.6.2007г.

– Hanwha Securities, одна из крупнейших фи�
нансовых компаний Южной Кореи, приобрела
50% акций казахстанской инвестиционной ком�
пании АО Seven Rivers Capital. Как сообщил пред�
седатель правления Seven Rivers Capital Аркадий
Рахилькин в среду на пресс�конференции после
подписания соответствующего соглашения, юж�
нокорейская компания приобрела акции у физли�
ца – Юрия Цхая, который после совершения сдел�
ки остался владельцем остальных 50% уставного
капитала Seven Rivers Capital. «Мы уже приступи�
ли к подготовке реализации ряда проектов», – от�
метил А.Рахилькин.

Так, по его информации, одним из совместных
проектов станет создание в Южной Корее фонда
для инвестирования в казахстанский фондовый
рынок. Акционерами этого фонда выступят кру�
пные южнокорейские институциональные инве�
сторы, а в перспективе и частные инвесторы. В
этой связи, отметил он, в планах Seven Rivers Capi�
tal создать в Казахстане несколько фондов, т.ч.
фонд прямого инвестирования. «Мы планируем
создать в Казахстане четыре фонда. Первый фонд
будет ориентирован на инвесторов, которые не хо�
тят рисковать. Им предложим инструменты с фик�
сированной доходностью, в частности, казахстан�
ские государственные ценные бумаги и депозиты.
Второй фонд – это акции и облигации, третий
фонд – real estate, четвертый – фонд прямых инве�
стиций», – сказал А.Рахилькин. Согласно его
прогнозам, реализация этого совместного проекта
позволит до конца тек.г. привлечь 100 млн.долл.
южнокорейских инвестиций в фондовый рынок
Казахстана и казахстанские частные проекты.

Участвовавший в пресс�конференции Ю.Цхай
отметил, что появление новых южнокорейских
инвесторов позитивно повлияет на дальнейшее
развитие казахстанского финансового рынка. «До
сегодняшнего дня большая доля инвестиций в Ка�
захстан была привлечена из стран Европейского
Союза и США. В настоящий момент, динамично
развивающийся рынок Казахстана стал привлека�
тельным и для многих финансовых институтов
Азии. Крупные банки и инвестиционные компа�
нии Южной Кореи рассматривают Казахстан как
перспективную страну для инвестиций и ищут пу�
ти выхода на казахстанский рынок», – отметил он.

В свою очередь главный исполнительный ди�
ректор компании Hanwha Securities Джин Су�Хь�
юн (Jin Soo�Hyung) отметил, что Seven Rivers Capi�
tal будет играть основную роль в мировом расши�
рении бизнеса Hanwha. «Мы постепенно предста�
вим корейским инвесторам диверсифицирован�
ный инвестиционный инструмент для того, чтобы
инвестировать в основном в проекты недвижимо�
сти, природные ресурсы и в развитие инфраструк�
туры», – сказал он.

АО Seven Rivers Capital было создано в нояб.
2006г. Hanwha Securities является одной из лиди�
рующих финансовых компаний в Южной Корее с
рыночной капитализацией в 480 млн.долл. Компа�
ния входит в финансовую группу Hanwha, активы

которой достигают 50 млрд.долл. Интерфакс,
6.6.2007г.

– На июнь текущего года сумма, подлежащая
конвертации, на счетах Национального фонда Ка�
захстана в национальной валюте составила 30,2
млрд. тенге. Об этом агентству сообщили в пресс�
службе Национального банка республики.

«Согласно правилам конвертации и реконвер�
тации активов Нацфонда, Национальный банк в
течение июня 2007г. с целью дальнейшего инве�
стирования денег фонда осуществит конвертацию
данной суммы в разрешенные финансовые ин�
струменты», – говорится в сообщении. Конверта�
ция может осуществляться путем продажи из зо�
лотовалютных активов Нацбанка иностранной ва�
люты или финансовых инструментов в иностран�
ной валюте по официальному курсу Националь�
ного банка, установленному на день проведения
операций, либо покупки иностранной валюты за
тенге на внутреннем валютном рынке по курсу,
сложившемуся в момент проведения операций.

При этом поступления на счета фонда в тенге в
течение месяца не подлежат конвертации до нако�
пления суммы, достаточной для расходов фонда в
виде гарантированных трансфертов, осуществляе�
мых в конце текущего месяца или начале следую�
щего месяца в соответствии с утвержденным объе�
мом гарантированного трансферта, напомнили в
пресс�службе. KZ�today, 6.6.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (по предварительным данным, 17 462,9
млн.долл.), по состоянию на 31 мая увеличились
на 1,3% и составили 39 222,3 млн.долл., сообщили
в пресс�службе Нацбанка РК. В текущих ценах чи�
стые международные резервы Национального
банка снизились на 2,3% (или на 507,7 млн.долл.).

Продажа валюты на внутреннем валютном
рынке, обслуживание внешнего долга минфина и
проведение операций по пополнению активов
Нацфонда, несмотря на увеличение остатков на
корреспондентских счетах банков второго уровня
в иностранной валюте в Национальном банке и
поступление валюты на счета правительства, при�
вели к снижению чистых валютных запасов
(СКВ). Таким образом, СКВ уменьшились на
493,5 млн.долл., активы в золоте – на 14,2
млн.долл. в результате проведенных операций и
снижения его цены на мировых рынках на 3,16%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка снизились на 2,1%, чистые ак�
тивы в СКВ – на 2,4%, активы в золоте выросли на
2,3%. Рост чистых внутренних активов Нацио�
нального банка (снижение объема денег на счетах
правительства) в мае 2007г. обусловило расшире�
ние денежной базы на 4,5% (или на 68,3 млрд. тен�
ге). KZ�today, 6.6.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемый долгосрочный рей�
тинг «BB» предстоящей эмиссии десятилетних су�
бординированных еврооблигаций казахстанского
Казкоммерцбанка. Как говорится в сообщении
рейтингового агентства, эмитентом бумаг, номи�
нированных в долларах, выступит Kazkommerts
Finance 2 B.V.

Облигации будут размещаться для финансиро�
вания субординированного кредита Казкоммерц�
банку по субординированному кредитному согла�
шению. Эмитент будет проводить выплаты держа�

71 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



телям облигаций (основной суммы долга и про�
центов) только в пределах средств, полученных от
Казкоммерцбанка по субординированному кре�
дитному соглашению. Банк будет иметь право дос�
рочного погашения субординированного кредита
через пять лет после предоставления. Финальный
рейтинг бумагам будет присвоен после получения
окончательной документации по выпуску.

Управляющий директор Казкоммерцбанка Ан�
дрей Тимченко ранее заявлял, что банк намерен
летом тек.г. выпустить субординированные евроо�
блигации на 200 млн.долл. Казкоммерцбанк по
итогам 2006г. занял 4 место по объему активов сре�
ди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 1 место среди банков Казахстана. Интерфакс,
5.6.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s (S&P) подтвердило долгосрочный
рейтинг эмитента казахстанского Нурбанка на
уровне «B», краткосрочный рейтинг эмитента –
«С» и рейтинг старшего необеспеченного долга –
«В», говорится в сообщении банка. Прогноз рей�
тингов – «стабильный».

В пресс�релизе со ссылкой на отчет, опублико�
ванный Standard&Poor’s, отмечается, что к силь�
ным сторонам банка относятся «продолжающаяся
диверсификация как клиентской базы, так и отра�
слевой структуры кредитного портфеля; продол�
жающееся увеличение уставного капитала и низ�
кая подверженность рыночным рискам». По ито�
гам 2006г. Нурбанк занял 60 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 7 место сре�
ди 30 казахстанских банков. Интерфакс, 4.6.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
присвоило новой международной среднесрочной
программе выпуска облигаций казахстанского Те�
мирбанка объемом 1,2 млрд.долл. финальный дол�
госрочный рейтинг «BB�» и финальный краткос�
рочный рейтинг «B», говорится в сообщении
агентства. Еврооблигации выпустит специально
созданная дочерняя структура – Temir Capital B.V.
(Нидерланды) – под гарантии Темирбанка.

В рамках программы планируется выпуск при�
оритетных необеспеченных облигаций со сроком
погашения более одного года и приоритетных
необеспеченных облигаций со сроком погашения
менее одного года. Как отмечается в пресс�релизе,
Fitch также присвоило финальный долгосрочный
рейтинг «BB�» выпуску облигаций Temir Capital
B.V. со ставкой 9,5% и погашением в мае 2014г.
Этот выпуск объемом 500 млн.долл. является пер�
вым в новой международной среднесрочной про�
грамме эмиссии облигаций Темирбанка.

Темирбанк имеет следующие рейтинги от Fitch:
рейтинг дефолта эмитента (РДЭ) на уровне «BB�»
(прогноз «стабильный»), краткосрочный рейтинг
«B», индивидуальный рейтинг «D/E» и рейтинг
поддержки «3». В конце 2006г. 52,19% акций Те�
мирбанка приобрел казахстанский банк «ТуранА�
лем». Темирбанк по итогам 2006г. занял 61 место
среди банков СНГ и 8 место среди банков Казах�
стана по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА». Интер�
факс, 4.6.2007г.

– Французская страховая компания Axa SA ста�
ла владельцем 26 млн. 026,244 тыс. обыкновенных
акций Kazakhmys Plc, что составляет 5,57% устав�

ного капитала компании, говорится в сообщении
Kazakhmys, размещенном на веб�сайте Лондон�
ской фондовой биржи. Сделка по приобретению
пакета акций Kazakhmys состоялась 30 мая.

Ранее Axa владела 16 млн. 927,994 тыс. обыкно�
венных акций Kazakhmys Plc. номиналом 20 пен�
сов (3,62% уставного капитала). Таким образом,
французский страховщик увеличил принадлежа�
щий ему пакет в Kazakhmys в 1,5 раза. Корпорация
«Казахмыс» – крупнейший в Казахстане произво�
дитель меди, включает четыре производственных
объединения «Жезказганцветмет», «Балхашцвет�
мет», «Востокцветмет», «Карагандацветмет».

В 2005г. корпорация разместила акции на бир�
же в Лондоне от имени зарегистрированной в Ве�
ликобритании компании Kazakhmys Plc. Француз�
ская Axa SA – вторая по величине страховая ком�
пания Европы. Интерфакс, 1.6.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк планирует
создать дочерний банк в Таджикистане. «Совет
директоров одобрил решение об открытии нового
банка в Таджикистане. Наша стратегия во всех эт�
их случаях (покупка или открытие банка) и в Кир�
гизии, и в России, и Таджикистане исходит из то�
го, что мы идем за нашими клиентами», – сооб�
щил управляющий директор банка Андрей Тим�
ченко на пресс�конференции в пятницу в пресс�
центре агентства «Интерфакс�Казахстан» в Алма�
Ате.

По его словам, Казкоммерцбанк в ближайшее
время обратится в госагентство по финансовому
надзору Казахстана для получения соответствую�
щего разрешения, а затем в Нацбанк Таджикиста�
на для получения лицензии. Он затруднился наз�
вать возможные сроки открытия «дочки» в Таджи�
кистане, отметив, что размер ее уставного капита�
ла составит 10 млн.долл. Он также сообщил, что
Казкоммерцбанк заинтересован развивать бизнес
в Узбекистане. «Но в силу сложившейся там ситуа�
ции мы пока не видим для нас такой возможности.
Когда такая возможность появится, мы обязатель�
но ей воспользуемся», – сказал А.Тимченко.

Банкир добавил, что пока кредитная организа�
ция не рассматривала вопрос о создании «дочки»
или покупке банка в Китае, о чем заявили его бли�
жайшие казахстанские конкуренты – банк «Тура�
нАлем» и Народный банк. «Пока у нас не было об�
суждений об открытии или покупке банка в Ки�
тае», – сказал А.Тимченко, отметив, что в целом у
Казкоммерцбанка нет активной политики экспан�
сии за рубежом. Казкоммерцбанк по итогам 2006г.
занял 4 место по объему активов среди банков
СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место
среди банков Казахстана. Интерфакс, 1.6.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк в конце мая
разместил европейские коммерческие бумаги
(ECP) с нулевым купоном на 250 млн.долл., гово�
рится в сообщении кредитной организации. Эми�
тентом ECP с погашением в мае 2008г. в рамках
программы выпуска гарантированных долговых
обязательств банка выступила его дочерняя ком�
пания – Kazkommerts International B.V.

Управляющий директор банка Андрей Тимчен�
ко сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан»,
что банк впервые воспользовался этим инстру�
ментом. «Мы раньше на этот инструмент смотре�
ли, но им не пользовались. Сейчас рынок подхо�
дящий. Это очень узкий рынок, там мало инвесто�
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ров. Мы на него стратегически не полагаемся, но
была возможность, взяли для пополнения ликвид�
ности», – сказал он. Казкоммерцбанк по итогам
2006г. занял 4 место по объему активов среди бан�
ков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1
место среди банков Казахстана. Интерфакс,
1.6.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк рассчиты�
вает в 2007г. увеличить активы на 20�30% по срав�
нению с 2006г., чистую прибыль – на 70%, сооб�
щил управляющий директор кредитной организа�
ции Андрей Тимченко на пресс�конференции в
пресс�центре агентства «Интерфакс�Казахстан» в
Алма�Ате в пятницу. Он не исключил более бы�
стрых темпов роста, заметив, в частности, что 20�
30% рост активов является консервативным прог�
нозом. «Наш оптимистичный прогноз – 40�50%»,
– сказал управляющий директор. По его мнению,
основный вклад в прибыль в этом году по�прежне�
му придется на корпоративный бизнес.

Между тем, банк планирует увеличивать и роз�
ничное кредитование. «В этом году мы в рознице
планируем расти такими же быстрыми темпами,
как и в пред.г. Розничный бизнес по объемам в
пред.г. удвоился, и в этом году ожидаем таких же
темпов роста», – отметил А.Тимченко. В планах
банка – «более активно развивать экспресс� кре�
диты», уточнил он.

По его данным, на конец I кв. 2007г. доля банка
на рынке розничных кредитов составила 14,5%, в
целом на рынке кредитования – 26,3%. «Наша до�
ля по кредитам увеличивается на 0,1�0,2% в месяц.
Думаю, что такая же тенденция по увеличению до�
ли на рынке сохранится», – добавил он. Как сооб�
щалось, Казкоммерцбанк в 2006г. получил чистую
прибыль в 29,6 млрд. тенге, что на 49% больше по
сравнению с 2005г., активы выросли на 104,6% –
до 2,444 трлн. тенге. Официальный курс на 1 июня
– 122,42 тенге/1 долл. Интерфакс, 1.6.2007г.

– Казахстанский коммерческий банк «ТуранА�
лем» (БТА) погасил выпуск пятилетних еврообли�
гаций на 100 млн.долл. Банк «ТуранАлем» во втор�
ник «своевременно и полностью осуществил пога�
шение выпуска евробондов на 100 млн.долл.», го�
ворится в сообщении БТА. Евробонды были раз�
мещены компанией TuranAlem Finance BV (100%
дочерняя структура БТА) 29 мая 2002г. Ставка бы�
ла определена в 10% годовых, цена размещения
составила 99,01% от номинала. Гарантом выпуска
выступил банк «ТуранАлем», лид�менеджером –
Deutsche Bank.

При размещении еврооблигаций 34% объема
эмиссии было приобретено инвестиционными и
страховыми фондами США, фондами по управле�
нию активами, 5% – инвесторами из Германии и
Дании, 15% – из Великобритании и России. Долю
бумаг банка в своих портфелях увеличили инве�
сторы, которые покупали евробонды первого вы�
пуска, размещенного в 2001г. Банк «ТуранАлем»
по итогам 2006г. занял 5 место среди банков СНГ и
2 место среди банков Казахстана по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000», составленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 30.5.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service присвоило рейтинг «Вa1» но�
вой международной программе среднесрочных
нот (GMTN) АО «Астана�Финанс» на 2 млрд.долл.
и первому траншу нот в рамках этой программы,

говорится в сообщении агентства. Эмитентом бу�
маг выступает Astana Finance B.V. (100% дочка АО
«Астана�Финанс»). В качестве гарантов выступа�
ют «Астана�Финанс» и ее дочерняя компания –
АО «Лизинговая компания «Астана�Финанс». Фи�
нальный рейтинг будет присвоен после получения
окончательной документации по сделке, отмеча�
ется в сообщении.

АО «Астана�Финанс» учреждено в 1997г. аки�
матом (администрацией) Астаны в целях содей�
ствия финансированию развития столицы и Ак�
молинской обл. С момента своего создания ком�
пания осуществила географическую диверсифи�
кацию деятельности, а также развивает некоторые
направления инвестиционно�банковской дея�
тельности. Приблизительно 25% акций компании
принадлежит администрации Астаны, однако рас�
сматривается возможность передачи этой доли
Фонду устойчивого развития «Казына». Интер�
факс, 30.5.2007г.

– Банк «ТуранАлем» (БТА), один из крупней�
ших банков Казахстана, увеличит свою долю в бе�
лорусском Астанаэксимбанке с 49% до 52% в
2007г. и до 99% в 2008г., сообщается в пресс�рели�
зе Астанаэксимбанка. В пресс�релизе отмечается,
что интерес БТА к Белоруссии обусловлен вы�
сокими темпами экономического роста в респу�
блике, развитым промышленным сектором и вы�
годным географическим положением. К 2015г.
БТА намерен занять 5% рынка банковских услуг
Белоруссии.

Согласно сообщению, БТА также готов расши�
рить сотрудничество с белорусскими банками,
перейдя от участия в привлекаемых ими синдици�
рованных кредитах к организации заимствова�
ний. Ранее БТА участвовал в качестве кредитора в
синдицированных кредитах, привлеченных мин�
фином Белоруссии, Беларусбанком, Белагро�
промбанком, Белпромстройбанком. БТА также
активно сотрудничает с белорусскими банками в
сфере торгового финансирования и гарантирова�
ния, предоставляя ресурсы белорусским предпри�
ятиям для реализации экспортно�импортных
контрактов со странами СНГ, Европы, Китаем,
США.

Между тем, ранее Астанаэксимбанк заявлял,
что «ТуранАлем» увеличит свою долю в белорус�
ском банке до 99% к концу 2007г. ЗАО «Астанаэк�
симбанк» создано в 2002г. Банк входит в группу
БТА и является его стратегическим партнером в
Белоруссии. «ТуранАлему» принадлежит 49% ак�
ций банка, компании Interfunding Facilities (Вели�
кобритания) – 24%, ZRL Beteiligungs (Австрия) –
24%, миноритарные акционеры владеют 3%. Банк
«ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 место среди
банков СНГ и 2 место среди банков Казахстана по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», со�
ставленном «Интерфакс�ЦЭА». Астанаэксимбанк
занял в этом рэнкинге 872 и 18 места соответствен�
но. Интерфакс, 29.5.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемый рейтинг «BB+»
планируемому выпуску еврооблигаций казахстан�
ского АО «Астана�Финанс», говорится в сообще�
нии агентства. Эмитентом станет Astana Finance
B.V. Ожидается, что компания выпустит приори�
тетные трехлетние облигации с фиксированной
ставкой объемом 200�300 млн. евро. В качестве га�
рантов выступят «Астана�Финанс» и ее дочерняя
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компания – АО «Лизинговая компания «Астана�
Финанс».

Бумаги будут выпущены в рамках международ�
ной программы выпуска среднесрочных евроо�
блигаций 2 млрд.долл. «Финальный рейтинг будет
присвоен после получения окончательной доку�
ментации», – отмечается в пресс�релизе. «Астана�
Финанс» в фев. 2006г. разместила дебютные трех�
летние еврооблигации на 125 млн.долл., в ноябре
– пятилетние еврооблигации на 175 млн.долл.

АО «Астана�Финанс» учреждено в 1997г. аки�
матом (администрацией) Астаны в целях содей�
ствия финансированию развития столицы и Ак�
молинской обл. С момента своего создания ком�
пания осуществила географическую диверсифи�
кацию деятельности, а также развивает некоторые
направления инвестиционно�банковской дея�
тельности. Приблизительно 25% акций АО при�
надлежит администрации Астаны, рассматривает�
ся возможность передачи этой доли Фонду устой�
чивого развития «Казына». Интерфакс, 24.5.2007г.

– Национальный банк Казахстана обеспокоен
ростом внешних займов казахстанских банков и
может предпринять дальнейшие шаги для ограни�
чения заимствований в целях предотвращения
финансового кризиса, сказал зампред централь�
ного банка в воскресенье. Бум кредитования при�
вел к росту внешнего долга казахских банков и
компаний до 95% от ВВП в 2006г. с 70% в 2005г.,
сказал заместитель председателя Нацбанка Медет
Сартбаев. «Это достаточно значительный рост, ко�
торый вызывает беспокойство», – сказал Сартбаев
в рамках форума Европейского банка реконструк�
ции и развития в Казани. Приток капитала увели�
чивает инфляционное давление, и Сартбаев прог�
нозирует рост потребительских цен на 8,2�8,6% в
этом году по сравнению с предыдущим базовым
прогнозом на уровне 7,3�8,3%. Нацбанк в пред.г.
повысил минимальные резервные требования по
внешним обязательствам до 8,0% и может повы�
сить их вновь, сказал Сартбаев. Также финансо�
вые власти ввели новый коэффициент ликвидно�
сти, повысили уровень достаточности капитала и
повышают доходность и продлевают срок долго�
вых буман ЦБ в целях снижения объемов ликвид�
ности на рынке.

Казахстан, крупнейшая и наиболее динамично
развивающаяся республика бывшего Советского
Союза в Центральной Азии, получает огромную
прибыль от высоких цен на нефть, добычу кото�
рой она хочет удвоить к середине следующего де�
сятилетия. Но отсутствие развитого финансового
рынка означает, что приток капитала надувает
«пузырь» на рынке недвижимости, сказал Сартба�
ев. Поэтому власти стремятся добиться привлека�
тельности других активов, таких как акции, для
того, чтобы распределить риски. Несколько кру�
пных казахстанских компаний провели первич�
ные размещения акций, включая нефтяную ком�
панию Казмунайгаз и банки Казкоммерцбанк, Ха�
лык и Тураналем, привлекая капитал преимуще�
ственно иностранных инвесторов. «Мы должны
продолжать развивать фондовый рынок в Казах�
стане», – сказал Сартбаев, отмечая несколько
инициатив, включая налоговые льготы для инве�
сторов в финансовом центре страны Алма�Ате.

Банк также внимательно следит за притоком
ликвидности в Казахстан, чтобы избежать финан�
сового кризиса, подобного тому, который случил�

ся в Мексике в 1994г. и в Азии в 1997г. «Деньги мо�
гут уйти за один день», – сказал Сартбаев и доба�
вил, что «мощный финансовый шок может разру�
шить финансовую систему». Казахстану пришлось
столкнуться в пред.г. с притоком «горячих» крат�
косрочных денег, которые привели к быстрому ук�
реплению тенге. Нацбанк вышел из положения,
увеличив покупку валюты на внутреннем рынке
для пополнения стабилизационного Националь�
ного фонда, что привело к снижению курса тенге.
«В пред.г. некоторые хедж�фонды, которые не
имели представления, где находится Казахстан,
стояли в очереди на покупку казахстанской на�
циональной валюты», – сказал Сартбаев. «Те, кто
вкладывался менее чем на полгода, скорее всего,
прогорели». Рейтер, 21.5.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР), получивший в 2006г. рекордную чистую
прибыль и ожидающий высоких доходов и в буду�
щем, готов обсудить изменение принципов ра�
спределения прибыли, которая с момента основа�
ния банка в 1992г. всегда направлялась в резервы,
сказали представители руководства ЕБРР и стран�
акционеров на ежегодном заседании. Чистая при�
быль ЕБРР в 2006г. выросла до 2,6 млрд. евро в ос�
новном, по признанию банка, за счет выхода
ЕБРР из акционерного капитала компаний Цен�
тральной Европы, что принесло высокие дивиден�
ды. До этого прибыль банка традиционно была не�
существенной и лишь в 2005г. оказалась высокой,
превысив 1,0 млрд. евро. Прибыль двух предыду�
щих удачных годов была зарезервирована. Однако
сам факт получения банком высоких доходов за�
ставил акционеров заговорить о том, что прибыль,
полученную в 2007г. и позже, можно было напра�
влять на выплату дивидендов и поддержку инфра�
структурных проектов.

Первыми речь об этом завели американцы, к
ним присоединились русские и другие акционеры.
Однако, по словам замминистра финансов РФ
Сергея Сторчака, до консенсуса далеко: вопрос о
распределении прибыли после 2007г. начнет об�
суждаться директорами ЕБРР с июня, а решение о
механизмах будет принято только на будущем го�
довом собрании. Ряд из 29 стран, в которых ЕБРР
до сих пор вел операции, больше не нуждаются в
финансировании со стороны ЕБРР – уходя из эт�
их стран, ЕБРР планирует расширить свои опера�
ции в России и Юго�Восточной Европе, на Укра�
ине, в Казахстане, некоторых странах Кавказа и
Центральной Азии, что может принести новые
большие прибыли. «Возможно, что продвигаясь
на юг и юго�восток, банк продолжит получать
прибыль. Это ставит новый вопрос о том, как по�
ступать с дополнительной прибылью», – признал
в воскресенье президент ЕБРР Жан Лемьер на
ежегодном заседании Совета управляющих банка.
«Дополнительная прибыль может быть сохранена
для дальнейшего наращивания резервов, либо
она, безусловно, может быть использована для вы�
платы дивидендов акционерам», – сказал он. «Ли�
бо дополнительная прибыль может быть напра�
влена назад в регион», – завершил Лемьер пере�
чень предложений, добавив, что направленные
ЕБРР в регионы средства должны предназначать�
ся для реализации проектов поддержки развития
устойчивой энергетики, обеспечения ядерной бе�
зопасности и расширения технического сотрудни�
чества. Рейтер, 21.5.2007г.
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– Страховые организации Казахстана в янв.�
марте 2007г. увеличили сбор премий на 38,3% по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. – до
33,4 млрд. тенге, говорится в сообщении госагент�
ства финансового надзора. Премии по обязатель�
ному страхованию выросли на 30,5% – до 3,4
млрд. тенге, по добровольному личному страхова�
нию – на 59,2%, до 3,6 млрд. тенге, по доброволь�
ному имущественному страхованию – на 36,9%,
до 26,4 млрд. тенге.

Сумма страховых премий, переданных на пере�
страхование, составила на1 апр. 16,1 млрд. тенге,
или 48,2% от общего объема страховых премий,
при этом на перестрахование нерезидентам пере�
дано 37,1% от общего объема страховых премий.
Объем страховых выплат в янв.�марте вырос в 2,6
раза и составил 7 млрд. тенге. По обязательному
страхованию выплачено 1,2 млрд. тенге (рост на
92,9%), по добровольному личному страхованию
– 0,7 млрд. тенге (рост в 2,4 раза), по добровольно�
му имущественному страхованию �5,1 млрд. тенге
(рост в 4,6 раза).

На 1 апр. 2007г. на финансовом рынке респу�
блики действовали 40 страховых (перестраховоч�
ных) организаций, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ли 5 организаций, по обязательному страхованию
гражданско�правовой ответственности владельцев
транспортных средств – 30 организаций. На рын�
ке страховых услуг осуществляли деятельность 12
страховых брокеров и 36 актуариев. Интерфакс,
21.5.2007г.

– Госагентство по финансовому надзору
(АФН) Казахстана приняло решение о досрочном
завершении режима консервации и отзыве лицен�
зии у АО «Накопительный пенсионный «Валют�
транзит фонд», входящего в группу ликвидиру�
емого Валют�транзит банка, на осуществление
деятельности по привлечению пенсионных взно�
сов и осуществлению пенсионных выплат. Это по�
становление было принято 12 мая и вступило в си�
лу 19 мая, говорится в сообщении, размещенном
на сайте АФН.

Как сообщалось ранее, АФН приняло решение
о введении режима консервации в накопительном
пенсионном «Валют�транзит фонде» на период с
26 фев. по 26 авг. 2007г. «за несоблюдение требова�
ний пруденциальных нормативов и иных обяза�
тельных к соблюдению норм и лимитов».

Госфиннадзор в конце декабря пред.г. отозвал у
Валют�транзит банка лицензию на проведение
банковских операций. В начале февраля межра�
йонный экономический суд Караганды вынес ре�
шение о принудительной ликвидации банка по
иску Госфиннадзора, который мотивировал свое
требование тем, что банк осуществлял операции с
систематическими нарушениями законодатель�
ства. Валют�транзит банк по итогам 2005г. занял
92 место по объему активов среди банков СНГ и 10
место среди банков Казахстана в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 21.5.2007г.

– Казахстан погасил последний находившийся
в обращении выпуск своих суверенных еврообли�
гаций на 350 млн.долл., сообщило министерство
финансов в пятницу. «Погашение было полно�
стью осуществлено за счет предусмотренных
средств из республиканского бюджета без рефи�
нансирования, то есть без привлечения дополни�

тельных займов», – говорится в сообщении мин�
фина. Облигации, выпущенные в 2000г., были по�
гашены в четверг. Правительство Казахстана, бю�
джет которого в последние годы выполняется с
профицитом, не сообщало о каких�либо планах
возвращения на рынок евробондов в ближайшем
будущем. Рейтер, 11.5.2007г.

– Казахстан полностью погасил 7�летние евро�
облигации на 350 млн.долл., выпущенные в 2000г.,
говорится в сообщении пресс�службы министер�
ства финансов республики. «Комитетом казначей�
ства министерства финансов республики Казах�
стан 10 мая 2007г. были погашены еврооблигации,
выпущенные в 2000г., в 350 млн.долл.», – отмеча�
ется в пресс�релизе.

Пресс�служба напоминает, что еврооблигации
четвертой эмиссии были размещены весной 2000г.
по дисконтированной цене 98,347% от номинала.
Ставка купона составила 11,125% годовых, доход
выплачивался два раза в год – 11 мая и 11 нояб. Ве�
дущими менеджерами выпуска выступили JP Mor�
gan и Deutsche Bank. «Погашение было полностью
осуществлено за счет предусмотренных средств из
республиканского бюджета без рефинансирова�
ния, то есть без привлечения дополнительных зай�
мов», – сказано в пресс�релизе.

Зампред комитета казначейства минфина Мау�
лен Утегулов сообщил агентству, что общая сумма
выплат в счет погашения евробондов (с учетом вы�
платы последнего купона) составила 369 млн.
470,5 тыс. Таким образом, Казахстан полностью
погасил все четыре эмиссии своих еврооблигаций,
выпущенных с момента обретения страной неза�
висимости в 1991г.

Бумаги размещались в период с 1996 по 2000г.,
добавил представитель минфина. М.Утегулов по�
лагает, что погашение Казахстаном последней, че�
твертой эмиссии еврооблигаций создает условия
для повышения суверенного рейтинга страны со
стороны международных рейтинговых агентств.
«Осуществленное погашение евробондов четвер�
той эмиссии является важным фактором, который
создает условия для повышения суверенного рей�
тинга Казахстана, поскольку теперь в структуре
казахстанского правительственного долга нет обя�
зательств, требующих одномоментного и крупно�
го платежа», – сказал он. «В структуре внешнего
правительственного долга остались только обяза�
тельства с многолетним графиком погашения, а
суммы погашения по внутренним государствен�
ным ценным бумагам в силу своих размеров не
оказывают большую нагрузку на государственные
финансы», – добавил М.Утегулов.

Казахстан имеет рейтинги от международных
рейтинговых агентств Moody’s, Standard & Poor’s
(S&P) и Fitch Ratings. Moody’s в конце мая 2006г.
повысило суверенный рейтинг Казахстана по обя�
зательствам в иностранной валюте до «Baa1» с «
Baa3» в связи с введением новой методологии при�
своения суверенных рейтингов стран по обяза�
тельствам в иностранной валюте, при этом рей�
тинг поставлен на пересмотр.

S&P в начале нояб. 2006г. повысило долгосроч�
ный суверенный рейтинг Казахстана по обяза�
тельствам в иностранной валюте до «ВВВ» с «ВВВ�
» и долгосрочный суверенный рейтинг по обяза�
тельствам в национальной валюте до «ВВВ+» с
«ВВВ». Прогноз рейтингов – «стабильный». Тогда
же S&P повысило краткосрочный суверенный
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рейтинг республики по обязательствам в нацио�
нальной валюте до «А�2» с «А�3». Краткосрочный
суверенный кредитный рейтинг по обязатель�
ствам в иностранной валюте «А�3» и суверенный
рейтинг «kzAAA» по национальной шкале были
подтверждены агентством.

Fitch Ratings в конце авг. 2006г. повысило пото�
лок рейтинга Казахстана до «ВВВ+» с «ВВВ». В де�
кабре того же года этого агентство изменило прог�
ноз рейтинга республики на «позитивный» со
«стабильного». Были подтверждены рейтинги Ка�
захстана: суверенный – на уровне «ВВВ+», рей�
тинг дефолта эмитента (РДЭ) по обязательствам в
иностранной валюте – «ВВВ», РДЭ по обязатель�
ствам в национальной валюте – «ВВВ+», краткос�
рочный валютный рейтинг – «F3». Интерфакс,
11.5.2007г.

– Президент РФ Владимир Путин позитивно
оценивает перспективы российско�казахстанско�
го сотрудничества в банковской сфере. «Хорошие
перспективы имеет банковское сотрудничество.
Набирает обороты созданный в пред.г. по нашей
совместной инициативе Евразийский банк разви�
тия», – сказал В.Путин на совместной пресс� кон�
ференции с Нурсултаном Назарбаевым в Астане в
четверг.

В.Путин напомнил, что стартовали первые
конкретные проекты с участием этого банка в
энергетической сфере. «Активно взаимодействует
с казахстанской стороной и Внешэкономбанк, на
базе которого в ближайшее время будет создан
Банк развития России. Убежден, что создание
этой новой структуры откроет перед финансовы�
ми институтами России и Казахстана еще более
широкие возможности», – подчеркнул В.Путин.

Он отметил, что значительное внимание на пе�
реговорах лидеры двух стран уделили предстояще�
му в июле заседанию Межгоссовета ЕврАзЭС на
высшем уровне. Ведется работа над правовой ба�
зой Таможенного союза России, Казахстана и Бе�
лоруссии. Страны условились выйти на завер�
шающий на завершающий интеграционный этап
– создание в рамках ЕврАзЭС единого экономи�
ческого пространства, сказал президент РФ. Ин�
терфакс, 10.5.2007г.

– Объем вложений нерезидентов в краткосроч�
ные ноты Национального (центрального) банка
Казахстана в 2006г. составил 1 млрд.долл., а к се�
годняшнему дню превысил этот уровень, сообщил
Нацбанк. «Более млрд.долл. (в виде нот) находит�
ся на руках у нерезидентов», – сказала зампред
Нацбанка Гульбану Айманбетова на пресс�конфе�
ренции во вторник.

Нацбанк ранее сообщал, что иностранные ин�
весторы увеличивают свои вложения в инструмен�
ты, номинированные в тенге, в надежде заработать
на продолжающемся укреплении местной валюты
к доллару. В марте Нацбанк начал выпуск нот со
сроками обращения до года для более эффектив�
ной стерилизации избыточной ликвидности. До
этого максимальный срок обращения нот соста�
влял 28 дней.

К концу года Нацбанк планирует довести
объем своих нот в обращении до 2 трлн. тенге (16,8
млрд.долл.), однако в апреле объем их эмиссии
снизился в 2 раза по сравнению с мартом до 389,3
млрд. тенге (3,3 млрд.долл.). «Мы снизили объем
выпуска, потому что больше стали привлекать де�
позиты от банков», – сказала Айманбетова. Об�

щий объем нот в обращении на конец апреля со�
ставил 789,3 млрд. тенге (6,6 млрд.долл.).

Казахстанские банки должны будут в этом году
направить 12 млрд.долл. на погашение своих
внешних обязательств и еще 2 млрд.долл. – на вы�
плату процентов, прогнозирует центральный
банк. «Многие банки пойдут на рефинансирова�
ние. Они еще больше будут заимствовать», – ска�
зала зампред Нацбанка Гульбану Айманбетова.

По ее словам, прогноз Нацбанка основан на
данных, предоставленных банками на конец
2006г. В пред.г. местные кредитные организации
привлекли за рубежом 18 млрд.долл., и быстрый
рост этих займов вызвал озабоченность у властей.
Однако пока регулятор ограничился привязкой
лимита внешних займов к собственному капиталу
банков, что позволяет им продолжать заимствова�
ния при условии пополнения капитала. Рейтер,
8.5.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) и
Emirates Bank Group договорились об объедине�
нии усилий по развитию исламского финансиро�
вания в Казахстане и странах СНГ. Как говорится
в сообщении БТА, соответствующий меморандум
подписан сторонами 7 мая на международной
конференции «Исламский банкинг и финансы в
Казахстане», прошедшей в Алма�Ате. «Партнер�
ство сторон включает в себя продвижение ислам�
ских банковских и финансовых продуктов как на
рынках Казахстана, так и стран СНГ. В случае ус�
пешного развития сотрудничества стороны не ис�
ключают возможности открытия в перспективе в
регионе совместного финансового института, спе�
циализирующегося на исламском банкинге», –
отмечается в сообщении.

Председатель правления БТА Роман Солод�
ченко сообщил на пресс� конференции во втор�
ник в Алма�Ате, что открытию этого финансово�
го института будет предшествовать работа по ис�
следованию рынка, законодательства, работа с
Нацбанком Казахстана. «Потом будет видно –
когда и в каком виде (будет открыт этот финин�
ститут). У нас есть несколько вариантов: мы мо�
жем выходить с продуктами, мы можем заходить
через islamic window (то есть создание банком
«ТуранАлем» филиалов или отделений, специа�
лизирующихся на исламском финансировании)
или мы можем сразу организовать исламский
банк в регионе. Но это будет зависеть от того,
сколько времени потребуется для изменения за�
конодательства и как быстро Национальный
банк будет готов эти изменения внести в парла�
мент», – сказал он. «Мы смотрим и на Централь�
ную Азию, и на Россию, но начинать будем с Ка�
захстана, который будет базой», – добавил Р.Со�
лодченко. Он также сообщил, что финансовый
институт будет создан БТА и Emirates Bank Group
на паритетной основе.

Банк «ТуранАлем» является ядром группы,
присутствующей во всех сегментах финансового
рынка. В финансовую группу БТА входят страхо�
вые, лизинговые, ипотечная компании, пенсион�
ный фонд и другие финансовые институты. Сеть
банков – стратегических партнеров БТА распро�
страняется на Украину, 4 региона России, Бело�
руссию, Грузию и Армению. БТА реализует стра�
тегию, направленную на консолидацию активов
банка в СНГ. БТА по итогам 2006г. занял 5 место
среди банков СНГ и 2 место среди банков Казах�
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стана по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».

Emirates Bank Group является одним из веду�
щих финансовых конгломератов в ОАЭ. Банк спе�
циализируется на предоставлении услуг, в основ�
ном связанных с универсальным инвестицион�
ным и розничным банкингом. Интерфакс,
8.5.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service пересмотрело рейтинги ряда
казахстанских банков в результате пересмотра ме�
тодологии анализа совместного дефолта (JDA) и
присвоения рейтингов финансовой устойчивости
банков (BFSR), сообщается в пресс�релизе агент�
ства. Так, рейтинги депозитов в иностранной ва�
люте Казкоммерцбанка оставлены на уровне
Ba1/NP, прогноз – «стабильный». BFSR банка
«D», рейтинги по обязательствам по старшему
необеспеченному долгу в иностранной валюте
Казкоммерцбанка и Kazkommertsbank Internatio�
nal B.V. «Baa1/P�2», рейтинг ККБ по обеспеченно�
му субординированному долгу в иностранной ва�
люте «Baa2» и рейтинг по младшему обеспеченно�
му субординированному долгу в иностранной ва�
люте «Baa3» помещены на пересмотр с возможно�
стью понижения.

BFSR банка «ТуранАлем» оставлен без измене�
ний на уровне D�, прогноз – «стабильный». Рей�
тинги депозитов в иностранной валюте также
оставлены без изменений на уровне Ba1/NP, прог�
ноз – «стабильный». Рейтинги по приоритетному
необеспеченному долгу в иностранной валюте
«Baa1», рейтинги по субординированному долгу в
инвалюте «Baa2» банка «ТуранАлем» и Turanalem
Finance B.V., а также рейтинг по младшему субор�
динированному долгу в инвалюте «Baa3» компа�
нии BTA Finance Luxembourg S.A. поставлены на
пересмотр с возможностью понижения.

BFSR Народного банка подтвержден на уровне
«D», рейтинги валютных депозитов – Ba1/NP.
Рейтинг по старшим необеспеченным обязатель�
ствам в иностранной валюте и рейтинг по старшей
необеспеченной задолженности в иностранной
валюте компании HSBK (Europe) B.V. понижены
до «Baa2» с «Baa1». Прогноз всех рейтингов – «ста�
бильный».

BFSR Темирбанка E+ и рейтинги депозитов в
иностранной валюте Ba1/NP оставлены без изме�
нений на со стабильным прогнозом. Рейтинг стар�
шего необеспеченного долга в иностранной валю�
те Temir Capital B.V. «Baa3» помещен на пересмотр
с возможностью понижения.

BFSR Альянс Банка E+ остался без изменений,
рейтинги депозитов в иностранной валюте под�
тверждены на уровне Ba2/NP, рейтинг старшего
необеспеченного долга в иностранной валюте так�
же подтвержден на уровне Ba2. Рейтинг суборди�
нированной задолженности в иностранной валю�
те оставлен без изменений – Ba3. Рейтинг по
младшим обеспеченным субординированным
обязательствам в иностранной валюте Capital Se�
curities компании ALB Finance B.V. изменен до B2
с B1. Прогноз всех рейтингов изменен на «ста�
бильный» с «позитивного».

BFSR банка «Каспийский» оставлен на уровне
D�. Долгосрочный рейтинг депозитов в иностран�
ной валюте снижен до Ba3 с Ba2. Рейтинг по стар�
шим необеспеченным обязательствам в иностран�
ной валюте также понижен до Ba3 с Ba2. Краткос�

рочный рейтинг по депозитам в иностранной ва�
люте подтвержден на уровне Not Prime. Прогноз
для всех рейтингов банка – «стабильный».

BFSR Нурбанка оставлен без изменения на
уровне E+. Долгосрочный рейтинг депозитов в
иностранной валюте понижен до B1 с Ba3. Рей�
тинги по старшим необеспеченным обязатель�
ствам в иностранной валюте Нурбанка и NurFi�
nance B.V. понижены до B1 с Ba3. Краткосрочный
рейтинг по депозитам в иностранной валюте под�
твержден на уровне NP. Прогноз всех рейтингов
банка – «стабильный».

BFSR Теxakabank оставлен без изменения на
уровне E+. Долгосрочный рейтинг депозитов в
иностранной валюте изменен до Ba2 с Ba1. Крат�
косрочный рейтинг по депозитам в иностранной
валюте подтвержден на уровне NP. Прогноз всех
рейтингов банка – «стабильный».

BFSR «Альфа�банк Казахстан» оставлен неиз�
мененным на уровне E+. Рейтинги депозитов в
иностранной валюте подтверждены на уровне
Ba3/NP. Прогноз всех рейтингов – «стабильный».

Moody’s оставило без изменения BFSR АТФ�
Банка – D�. Рейтинги депозитов в иностранной
валюте подтверждены на уровне Ba1/NP, рейтинг
старшего необеспеченного валютного долга – Ba1,
рейтинг младших субординированных валютных
обязательств – Ba3. Прогноз всех рейтингов банка
– «стабильный».

BFSR банка «ЦентрКредит» оставлен на уровне
D�. Рейтинги депозитов в иностранной валюте
подтверждены на уровне Ba1/NP, рейтинги стар�
ших необеспеченных валютных обязательств бан�
ка и компании CenterCredit International B.V. –
Ba1, рейтинг младших субординированных валют�
ных обязательств – Ba3. Прогноз всех рейтингов �
«стабильный».

BFSR Евразийского банка оставлен на уровне
E+. Рейтинги депозитов в иностранной валюте
подтверждены на уровне B1/NP. Прогноз всех
рейтингов – «стабильный».

BFSR Цеснабанка E+ также не был изменен.
Рейтинги депозитов в иностранной валюте под�
тверждены на уровне B1/NP. Рейтинги старших
необеспеченных обязательств Tsesna International
B.V. в иностранной валюте подтверждены на уров�
не B1. Прогноз всех рейтингов – «стабильный».
Интерфакс, 8.5.2007г.

– Исламский банк развития (ИБР) рассматри�
вает возможность выпуска в Казахстане облига�
ций, номинированных в национальной валюте –
тенге. «АФН (Госагентством финансового надзора
Казахстана) и Исламским банком развития обсуж�
дается вопрос выпуска в Казахстане исламских
ценных бумаг, номинированных в тенге», – сооб�
щил зампред АФН Гани Узбеков, выступая на
конференции «Исламский банкинг и финансы в
Казахстане» в понедельник в Алма�Ате. «Если это
случится, то Казахстан будет второй страной в ми�
ре после Малайзии, в которой Исламский банк ра�
звития выпустит исламские ценные бумаги в на�
циональной валюте», – отметил он.

На конференции Г.Узбеков сказал журнали�
стам, что речь идет о выпуске инфраструктурных
облигаций для финансирования энергопроекта в
Усть�Каменогорске (административный центр
Восточно�Казахстанской обл.). «Вопрос идет о
том, чтобы выпустить инфраструктурные облига�
ции и финансировать развитие электрической
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отрасли в Усть�Каменогорске», – сказал он. По
его информации, принципиальное согласие от
ИБР получено. Однако технические детали, воз�
можные объемы и сроки сделки находятся в ста�
дии обсуждения.

Г.Узбеков подчеркнул, что у Казахстана есть
реальная возможность стать региональным цен�
тром исламского банкинга. «Исламские финансы
– один из наших приоритетов, которые мы изуча�
ем и надеемся в будущем активно внедрять. По�
тенциал исламских финансов в этом регионе
очень высок», – сказал председатель госагентства
по регулированию деятельности регионального
финансового центра Алма�Аты Аркен Арыстанов,
выступая на конференции. Интерфакс, 7.5.2007г.

– Для развития исламского финансирования в
Казахстане следует внести изменения в соответ�
ствующее законодательство республики, считают
участники конференции «Исламский банкинг и
финансы в Казахстане», которая в понедельник
открылась в Алма�Ате. «Анализ действующего за�
конодательства Казахстана показал наличие ряда
моментов, которые препятствуют развитию
исламских финансов в республике», – сказал, вы�
ступая на конференции, зампред госагентства фи�
нансового надзора (АФН) Гани Узбеков.

Так, он отметил несоответствие ряда исламских
банковских продуктов налоговому законодатель�
ству республики; отсутствие законодательной ба�
зы регулирования деятельности банков, осущест�
вляющих операции в рамках исламского финан�
сирования; отсутствие точного перечня операций,
соответствующих принципам исламского банкин�
га, которые можно осуществлять без внесения из�
менений и дополнений в действующий в респу�
блике закон о банках; отсутствие ведомства или
госоргана, обладающего знаниями норм шариата,
а также порядка ведения бухучета и финансовой
отчетности исламских финансовых операций.
«Наша точка зрения: нужно внесение изменений в
действующее законодательство и некоторые нор�
мативно�правовые акты, но в то же время стоит
вопрос, в какой части и насколько кардиналь�
ные», – сказал он позже журналистам в кулуарах
конференции.

Как сообщил Г.Узбеков, для решения этих во�
просов создана межведомственная рабочая груп�
па, а также разработан план мероприятий в рамках
помощи Исламского банка развития (ИБР) по
внедрению исламского банкинга и финансов в
Казахстане. «Основной вопрос – кто будет гово�
рить, что те финансовые инструменты, которые
будут выпускать наши юридические лица или
частный сектор, соответствуют исламским прин�
ципам, – продолжил Г.Узбеков. – Вопрос: нужен
или не нужен этот орган, который будет действо�
вать согласно канонам шариата? И кто будет туда
входить: представители духовенства, частного сек�
тора, госсектора, эксперты зарубежных стран, мо�
жет, Исламского банка развития? Это все необхо�
димо обсудить».

Между тем зампред Нацбанка Медет Сартбаев
сообщил в ходе конференции, что «при разработке
концепции развития финансового сектора Казах�
стана на 2007�01гг. государство внесло предложе�
ние по развитию фондового рынка, в т.ч. и за счет
внедрения исламских финансовых инструмен�
тов». «Развитие казахстанского финансового сек�
тора путем привлечения исламских финансовых

продуктов и ресурсов, создание исламского бан�
кинга – это шаг к укреплению конкурентоспособ�
ности страны», – отметил М.Сартбаев.

Он также высказал мнение о необходимости
приведения законодательства республики в соот�
ветствие с принципами исламского финансирова�
ния. В свою очередь участвовавший в конферен�
ции замминистра финансов Даулет Ергожин сооб�
щил, что с целью развития партнерства с ислам�
скими финансовыми институтами минфин респу�
блики рассматривает возможность заключения
соглашения об избежании двойного налогообло�
жения с ОАЭ и Катаром.

В Казахстане практикуется, с учетом особенно�
стей местной бизнес�среды, только «мурабаха» –
наиболее простой, по мнению ряда экспертов, вид
исламского финансирования. Другие его формы –
«иджара» (лизинг) или «сукук» (исламские бонды)
– только изучаются. Исламское финансирование
основывается на принципах шариата. Отличи�
тельной чертой данного вида финансирования яв�
ляется то, что, по шариату, не разрешается взи�
мать любые проценты по кредитам. Для получе�
ния дохода финансовый институт должен быть до�
левым участником проекта, полностью разделяя
риски и премии предприятия, или участвовать в
торговле и извлекать прибыль из наценки между
себестоимостью приобретения товара и ценой его
реализации. По законам шариата, не финансиру�
ются торговые операции по списку товаров, со�
держащему, в т.ч., алкоголь, сигареты и оружие.
Интерфакс, 7.5.2007г.

– В Казахстане по состоянию на 3 мая легали�
зовано имущества на 2,7 млрд.долл., в т.ч. денег на
1,1 млрд.долл., сообщил председатель налогового
комитета министерства финансов республики
Нурлан Рахметов. «На 3 мая 2007г. всего по респу�
блике общая стоимость легализованного имуще�
ства составила 328,1 млрд. тенге или 2 млрд. 735
млн.долл. Общая сумма легализованных денег со�
ставила 131,6 млрд. тенге или 1 млрд. 96
млн.долл.», – отметил он в понедельник в ходе се�
лекторного совещания в правительстве.

Текущий курс 119,28/1 долл. Акция по легали�
зации имущества проходит в Казахстане с июля
пред.г. на основе соответствующего закона. Ин�
терфакс, 7.5.2007г.

– Россия в 2008г. может направить в капитал
Евразийского банка развития (ЕАБР) до 15 млрд.
540 млн. рублей, говорится в проекте закона о фе�
деральном бюджете РФ на 2008г., который был
внесен в Госдуму 30 апр. ЕАБР учрежден Россией
и Казахстаном в начале 2006г. В соответствии с со�
глашением об учреждении ЕАБР его уставный ка�
питал к 2008г. составит 1,5 млрд.долл., доля РФ –
1 млрд.долл. (2/3 голосов, уже внесено 400
млн.долл.), доля Казахстана – 500 млн.долл. (1/3
голосов, уже внесено 214 млн.долл.). К концу
2009г. кредитный портфель банка прогнозируется
в 3,5 млрд.долл., общая сумма активов – 5,5
млрд.долл.

Банк учрежден с целью содействия устойчиво�
му развитию экономик государств�участников,
поддержания высоких темпов экономического
роста, расширения взаимной торговли и развития
иных форм экономических связей, поощрения
прямых инвестиций, в т.ч. в форме частно�госу�
дарственного партнерства. Основное направление
деятельности банка – финансирование инвести�
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ционных проектов на территории государств�
участников.

ЕАБР планирует принять участие в финанси�
ровании проекта по модернизации Экибастузской
ГРЭС�2 (Казахстан). Общая стоимость проекта
оценивается в 1 млрд.долл. Предполагается, что
финансирование со стороны ЕАБР составит 100
млн.долл. Экибастузская ГРЭС�2 является одной
из крупнейших электростанций в северном Казах�
стане, ее доля в общем объеме выработки электро�
энергии в стране – 10%. Первый энергоблок стан�
ции был введен в конце 1991г., второй – в конце
1993г. Станция была спроектирована как часть
единого комплекса электростанций, который дол�
жен был иметь 16 энергоблоков суммарной мощ�
ностью 8 тыс.мвт.

50% акций АО «Станция Экибастузская ГРЭС�
2» принадлежат ЗАО «ИНТЕР РАО ЕЭС», осталь�
ные 50% находятся в собственности Казахстана.
Министр экономического развития и торговли
Герман Греф в конце пред.г. говорил, что ЕАБР
потенциально может принять участие в 30 проек�
тах, 6 из которых находятся в высокой степени го�
товности. Интерфакс, 3.5.2007г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в апр. 2007г. увеличились на 3,4% – до 38 млрд.
705,4 млн.долл., говорится в сообщении Нацбан�
ка. Средства Нацфонда республики по состоянию
на 30 апр., по предварительным данным, достигли
16 млрд. 437,9 млн.долл.

Согласно сообщению, несмотря на то, что в
течение прошлого месяца проводились опера�
ции по пополнению активов Нацфонда и обслу�
живанию внешнего долга минфина, увеличение
остатков на корреспондентских счетах коммер�
ческих банков в иностранной валюте в Нацбан�
ке, а также поступление валюты на счета прави�
тельства и покупка валюты на внутреннем ва�
лютном рынке привели к увеличению чистых ва�
лютных запасов на 664,3 млн.долл. – до 20 млрд.
773,8 млн.долл.

Активы в золоте в апреле увеличились на 38,7
млн.долл. – до 1 млрд. 489,1 млн.долл. – в резуль�
тате проведенных операций и увеличения его це�
ны на мировых рынках на 2,19%. В результате за
отчетный период чистые золотовалютные резервы
Нацбанка выросли на 3,3% – до 22 млрд. 262,9
млн.долл. В сообщении отмечается, что снижение
чистых внутренних активов Нацбанка в апр. 2007г.
обусловило сокращение денежной базы в респу�
блике на 3,1% – до 1 трлн. 534,4 млрд. тенге. Ин�
терфакс, 3.5.2007г.

– АО «Холдинговая компания «Сибирский це�
мент» намерено построить в Казахстане цемент�
ный завод мощностью 1,2 млн.т. в год, сообщила
пресс�служба компании. Общая стоимость проек�
та – 5,25 млрд. рублей, для его реализации создано
совместное предприятие ТОО «Юг�Цемент» (г.
Тараз, Казахстан).

Как уточнил вице�президент по связям с обще�
ственностью холдинга Сергей Филенко, казах�
станский партнер обеспечил свою 49% долю в
ТОО сырьевой базой – Актауским месторождени�
ем известняков с запасами 125 млн.т. «Сейчас
определена площадка для строительства, к реаль�
ным строительным работам запланировано при�
ступить в начале 2008г.», – добавил он.

Технико�экономическое обоснование (ТЭО)
проекта разработает ТОО «НИИстромпроект»
(Алма�Ата), оборудование поставит компания
«Инжиниринг Полизиус» (Polisius AG), входящая
в состав германской ThyssenKrupp. «Полизиус» ве�
дет предпроектные работы и полупромышленные
испытания сырья, добавок, топлива, разрабатыва�
ет схему производства цемента с подбором техно�
логического оборудования. Производство на но�
вом заводе будет вестись сухим способом. Завер�
шение строительства завода намечено на 2010г.

ОАО «Холдинговая компания «Сибирский це�
мент» создано в 2004г. В состав компании входят:
ООО «Топкинский цемент» (Кемеровская обл.),
ООО «Красноярский цемент», ООО «Комбинат
«Волна» (Красноярск), ОАО «Ангарский цемент�
но�горный комбинат» (Иркутская обл.), ООО
«Тимлюйский цементный завод» (Бурятия), ООО
«Сибирский бетон», специализирующееся на про�
изводстве товарного бетона и растворов высокого
качества, а также специализированная транспорт�
ная компания «КузбассТрансЦемент», насчиты�
вающая 1300 хоппер�цементовозов. В состав ком�
пании входит ООО «ЗапСибЦемент», занимающе�
еся реализацией цемента, производимого завода�
ми холдинга. Интерфакс, 3.5.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) выступит организатором привлечения
синдицированного кредита Казкоммерцбанку на
300 млн.долл., говорится в сообщении ЕБРР.
Транш «A» сроком до 7 лет на 100 млн.долл. будет
предоставлен напрямую от ЕБРР, транш «В» на
200 млн.долл. сроком до 5 лет синдицирует пул
банков.

До настоящего времени ни один казахстанский
банк не привлекал синдицированные кредиты на
3г., отмечается в сообщении. Средства планирует�
ся привлечь на развитие ипотечного кредитования
в Казахстане и на диверсификацию местной эко�
номики через фондирование предприятий, кото�
рые не связаны со строительством, нефтяным и
газовым секторами.

Также ЕБРР намерен приобрести обыкновен�
ные акции нового выпуска Казинвестбанка, кото�
рые составят до 20% участия в его капитале. Инве�
стиции в капитал будут способствовать реализа�
ции планов Казинвестбанка по региональной эк�
спансии, развитию розничного кредитования,
кредитования малого и среднего бизнеса.

Предполагается, что совет директоров ЕБРР
рассмотрит оба проекта 14 мая. Казкоммерцбанк
занимает по активам 1 место среди 30 коммерче�
ских банков Казахстана. По итогам 2005г. Казком�
мерцбанк занял 4 место, Казинвестбанк – 345 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ в рэн�
кинге «Интерфакс� 1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
2.5.2007г.

– Чистые золотовалютные резервы Нацио�
нального (центрального) банка Казахстана, в те�
кущих ценах, на 30 апр. 2007г. выросли до 22,263
млрд.долл. с 21,546 млрд.долл. на 16 апр., говорит�
ся в пресс�релизе Нацбанка. Международные ре�
зервы страны в целом (в текущих ценах), включая
деньги Национального фонда (по предваритель�
ным данным, 16,438 млрд.долл.) составили 38,705
млрд.долл. Рост вызван валютными поступления�
ми на счета правительства (Казахстан является эк�
спортером нефти и металлов) и покупкой центро�
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банком валюты на внутреннем рынке, говорится в
сообщении.

Нацбанк отмечает, что в течение месяца также
пополнял активы Национального фонда, обслу�
живал внешний долг минфина со счетов золотова�
лютных резервов. Центробанк указывает и на рост
остатков в иностранной валюте на корреспон�
дентских счетах банков второго уровня в Нацбан�
ке.

Чистые валютные запасы (СКВ) увеличились
на 664,3 млн.долл. до 20,774 млрд.долл., активы в
золоте – на 38,7 млн.долл. до 1,489 млрд.долл., в
результате проведенных операций и увеличения
его цены на мировых рынках на 2,19%. Денежная
база увеличилась до 1,534 трлн. тенге с 1,437 трлн.
на 16 апр. Денежная база увеличилась до 1,534
трлн. тенге с 1,437 трлн. на 16 апр. На май 2007г.
сумма, подлежащая конвертации, на счетах На�
ционального фонда составила 142,5 млрд. тенге
(1,2 млрд.долл.). Рейтер, 1.5.2007г.

– Национальный банк Казахстана назначил
американскую финансовую группу Citi кастодиа�
ном части активов Национального фонда в 5
млрд.долл., сообщил Citi. Группа также будет вы�
ступать банком�агентом по кредитованию ценны�
ми бумагами портфеля Global Tactical Assets Allo�
cation, составляющего 75% облигаций и 25% ак�
ций, а также дополнительного портфеля акций,
говорится в сообщении.

Согласно последнему опубликованному годо�
вому отчету Нацфонда, в 2005г. его единственным
кастодианом была компания ABN Amro Mellon
Global Securities Services, которая получила за свои
услуги 70 млн. тенге (0,6 млн.долл.). Общие акти�
вы стабилизационно�сберегательного Нацфонда
на 16 апр. составили 16,072 млрд.долл. Рейтер,
26.4.2007г.

– Более быстрое укрепление тенге наряду с
большей свободой колебаний курса позволит Ка�
захстану ослабить инфляционное давление, сказал
Рейтер глава миссии Международного валютного
фонда, прибывшей в страну для очередного раун�
да консультаций. Фонд также порекомендовал
властям продолжить ужесточение денежно�кре�
дитной политики и банковского регулирования.
«Является ли денежно�кредитная политика и по�
литика обменного курса достаточно жесткой? Я
думаю, еще нет», – сказал Асим Хусейн, началь�
ник управления МВФ по Ближнему Востоку и
Центральной Азии.

Курс тенге к доллару стабильно укрепляется с
начала года на фоне притока валюты от экспорта
нефти и металлов, а также банковских займов и пря�
мых инвестиций. Однако власти страны и МВФ
опасаются, что такая стабильность привлекает и
спекулянтов, которые считают тенге инструментом
с однонаправленным трендом. «Мы считаем, что
укрепление курса вместе с большей волатильностью
ограничит такие настроения», – сказал Хусейн.
«Если оно (укрепление) будет происходить быстрее,
появится движение в обоих направлениях».

Нацбанк Казахстана неоднократно заявлял,
что не будет допускать резких колебаний курса,
однако их амплитуда, по мнению Хусейна, могла
бы быть больше, чем сейчас. «Скачок на 10�15% в
одну сторону, а затем в другую, конечно может
быть опасным и вызывать озабоченность, но коле�
бания поменьше – положительный фактор», –
сказал он.

Инфляция в Казахстане снизилась в I кв. до
7,8% в годовом выражении с 8,4 в декабре пред.г.
«Вопрос в том, будет ли эта тенденция устойчивой
при существующей политике или необходимо ее
дальнейшее ужесточение. По нашему мнению,
оно необходимо», – сказал представитель МВФ.
Такое ужесточение, по его словам, возможно за
счет повышения процентных ставок по инстру�
ментам Нацбанка и резервных требований к ком�
мерческим банкам. Центробанк ранее заявлял, что
может прибегнуть к обеим мерам, если инфля�
ционное давление станет более ощутимым. Ху�
сейн также сказал, что для контроля за растущей
уязвимостью банковского сектора необходимо
ужесточить его регулирование.

Власти Казахстана уже предприняли ряд мер по
ограничению роста активов и внешних долгов
банков, однако кредитный бум продолжается.
«Достаточно взглянуть на два показателя: кредит�
ные портфели банков растут более, чем на 80% в
годовом выражении, и рост внешних заимствова�
ний для из финансирования также остается бы�
стрым», – сказал представитель МВФ. Он сказал,
что приветствует намерение финансовых регуля�
торов ужесточить требования к провизиям банков
по определенным видам кредитов и другие меры,
направленные на ограничение роста. «Дополни�
тельная защита в таких условиях будет нелишней»,
– сказал Хусейн. Рейтер, 26.4.2007г.

– Международный валютный фонд (МВФ)
считает неизбежным дальнейшее укрепление на�
цвалюты в Казахстане. «Политика, которую мы бы
рекомендовали (властям Казахстана), на ныне�
шнем этапе не изменилась. Определенное укре�
пление обменного курса нацвалюты стоит рассма�
тривать. Вопрос, конечно, в какой степени и в те�
чение какого времени», – сказал директор депар�
тамента стран Ближнего Востока и Центральной
Азии МВФ Мохсин Кан на пресс�конференции в
среду в Алма�Ате. «Наша точка зрения заключает�
ся в том, что при таких крупных притоках ино�
странной валюты в Казахстан укрепление обмен�
ного курса является одной из мер экономической
политики, которую придется принимать», – доба�
вил он.

Говоря о регионе Южного Кавказа и Централь�
ной Азии в целом, он отметил, что темпы роста
инвестиций в этом году «отстают от желаемого
уровня». В связи с этим М.Кан считает необходи�
мым дальнейшее проведение в этих странах ре�
форм, направленных на поощрение иностранных
и внутренних инвестиций. «В этих странах нужен
рост иностранных инвестиций, и при этом гораздо
более высокими темпами именно внутренних,
отечественных, инвестиций, а для этого нужны
реформы, которые поощряют инвестиции в стра�
не. Например, в таких сферах, как защита прав
собственности», – сказал он.

Участвовавший в пресс�конференции глава
Национального банка Казахстана Анвар Сайде�
нов, в свою очередь, сообщил, в Казахстане завер�
шила работу очередная миссия МВФ, которая го�
товит свое заключение. «В этом заключении будут
содержаться рекомендации относительно денеж�
но�кредитной и фискальной политики властей
Казахстана», – отметил он. Интерфакс, 25.4.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА)
привлек синдицированный кредит в японский ие�
нах на сумму, эквивалентную 500 млн.долл. Как
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говорится в сообщении БТА, соглашение по этой
сделке было подписано 20 апр. Заем привлечен
сроком на три года, ставка составляет 0,55% годо�
вых. Заемщиком выступает TuranAlem Finance
B.V. (Нидерланды), гарантом – банк «ТуранА�
лем».

Ведущими уполномоченными организаторами
выступили ING Bank N.V., Standard Chartered
Bank и Sumitomo Mitsui Banking Corporation Euro�
pe Limited. В ходе синдикации ABN Amro Bank
N.V. и First Сommercial Bank получили статус
уполномоченных организаторов. «Данный заем
стал первым синдицированным займом, привле�
ченным АО «Банк «ТуранАлем» в японских ие�
нах», – говорится в сообщении.

Значительная часть средств была предоставле�
на азиатскими инвесторами. Заемные ресурсы бу�
дут направлены на общие корпоративные цели
банка, включая торговое финансирование. БТА по
итогам 2006г. занял 5 место среди банков СНГ и 2
место среди банков Казахстана по объему активов
в рэнкинге «Интерфакс� 1000», составленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 25.4.2007г.

– Рейтинговое агентство Standard & Poor’s по�
низило долгосрочные рейтинги контрагента и фи�
нансовой устойчивости казахстанской страховой
компании «Евразия» с «В+» до «В», приравняв их
к долгосрочному рейтингу ее собственника – ка�
захстанского Евразийского банка, говорится в со�
общении S&P. Прогноз рейтингов Евразийского
банка был пересмотрен со «стабильного» на «по�
зитивный». Одновременно были подтверждены
кредитные рейтинги контрагента Евразийского
банка на уровне «В/В».

РS&P повысило рейтинг банка по националь�
ной шкале с kzBB+ до kzBBВ� и понизило рейтинг
СК «Евразия» по национальной шкале с kzBBВ до
kzBBВ�. «Рейтинги Евразийского банка отражают
умеренную долю его клиентской базы, короткую
историю реализации новой стратегии, быстрый
рост кредитного портфеля. Позитивные рейтинго�
вые факторы – состоятельные и оказывающие
банку поддержку акционеры, диверсифицирован�
ные бизнес и клиентская база, высокая рентабель�
ность, адекватный уровень капитализации», – от�
метила кредитный аналитик S&P Аннет Эсс, слова
которой приводятся в сообщении.

«Прогноз «позитивный» по рейтингам Евра�
зийского банка и страховой компании «Евразия»
отражает перспективу увеличения доходов и ди�
версификации доходной базы, а также масштаба
деятельности, так как ожидается, что вероятное
улучшение конкурентной позиции и финансовой
гибкости позволят им стать в значительной степе�
ни интегрированной финансовой группой», – от�
метила она. «Поскольку банк и страховая компа�
ния – стратегически важные компании по отно�
шению друг к другу, ожидается, что их рейтинги
останутся на одинаковом уровне», – отмечается в
сообщении. Евразийский банк по итогам 2005г.
занял 76 место по размеру активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». По итогам 2005г. «Евразия»
заняла 45 место по сбору премий в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000. Страховые компании стран СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
19.4.2007г.

– Инвестиционная группа «Атон» запускает
индекс по рынку акций Казахстана – Aton Ka�

zakhstan Equity Index, говорится в сообщении ком�
пании. Как отмечается в сообщении, казахстан�
ский рынок становится все более популярным – за
2005�07гг. местные компании разместили на ми�
ровых рынках акций на 6,5 млрд.долл., включая
IPO госкомпании «КазМунайГаз», местных бан�
ков – Народного банка (банка Халык) и Казком�
мерцбанка, медной корпорации «Казахмыс» (ком�
пания входит в индекс FTSE 100). Теперь у ряда
управляющих компаний появились фонды, сфо�
кусированные только на Казахстане.

Тем не менее республиканский рынок крайне
малоликвиден, а все компании, которые реально
хотят размещаться, идут на западные биржи – в
Лондон, Торонто, Нью�Йорк, Франкфурт. В ре�
зультате индекс местной биржи �KASE не очень
полезен в качестве benchmark для управляющих. В
связи с этим «Атон» решил завести собственный
индекс, в который вошли наиболее крупные и
ликвидные компании, имеющие активы в Казах�
стане, и реально работающий бизнес. В выборку
попали десять компаний – «Аравак Энерджи» (вес
в индексе �1,1%), Celtic Resources (0,5%), «Казах�
Голд» (2,8%), «Казахтелеком» (11,8%), «Казах�
мыс» (28,4%), Казкоммерцбанк (14,3%), «КазМу�
найГаз» (23,9%), «Шалкияцинк» (0,9%), Steppe
Cement (1,6%), Народный банк (14,7%). Интер�
факс, 18.4.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
присвоило ожидаемый долгосрочный рейтинг
«ВВ+» планируемому выпуску необеспеченных
приоритетных долларовых еврооблигаций HSBK
(Europe) B.V., говорится в пресс�релизе агентства.
Предполагается, что казахстанский Народный
банк предоставит безусловную и безотзывную га�
рантию проведения выплат по еврооблигациям
согласно трастовому соглашению между банком,
HSBK (Europe) B.V. и трасти (Deutsche Trustee
Company Limited). HSBK (Europe) B.V. является
дочерней компанией Народного банка, зареги�
стрированной в Нидерландах.

Согласно пресс�релизу, финальный рейтинг
еврооблигациям будет присвоен после получения
окончательной документации по выпуску. Народ�
ный банк по итогам 2005г. занял 15 место по объе�
му активов среди банков СНГ и 3 место среди ка�
захстанских коммерческих банков в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 18.4.2007г.

– Представители оппозиционно настроенной
общественности Казахстана обратились к главе
государства с просьбой вмешаться в ситуацию с
исчезновением бывшего первого зампредседателя
правления коммерческого «Нурбанка» Жолдаса
Тимралиева и экс�начальника ХОЗУ этого учреж�
дения Айдара Хасенова. «Скандальное дело вокруг
АО «Нурбанк» – это не рядовое происшествие»,
поскольку в т.ч. «оно затрагивает (..) интересы
большого количества физических и юридических
лиц страны», отмечается в распространенном в
среду вечером обращении оппозиционеров.

Крупным акционером «Нурбанка», входящего
в первую «десятку» коммерческих банков Казах�
стана, является старший зять главы государства,
ныне – посол Казахстана в Австрии Рахат Алиев.
Авторы обращения указывают на то обстоятель�
ство, что «со дня загадочного исчезновения»
Ж.Тимралиева и А.Хасенова прошло более двух
месяцев, и разделяют тревогу их близких. «Мы об�
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ращаемся к Вам с настоятельной просьбой дать
указание правоохранительным органам оператив�
но провести беспристрастное расследование, про�
яснить ситуацию, вызванную этим преступлением
и проинформировать общественность», – указы�
вается в обращении, адресованном президенту
республики Нурсултану Назарбаеву.

Авторы обращения, под которым стоят фами�
лии 20 чел., в т.ч. руководителей партий «Ак жол»
(Светлый путь) и социал�демократической
(ОСДП), утверждают, что не получили «вразуми�
тельного ответа» на свои запросы по поводу ука�
занного инцидента от секретаря Совета безопас�
ности, генпрокурора и министра внутренних дел.

31 янв. в головном офисе «Нурбанка» в Алма�
Ате произошел некий инцидент, который его ру�
ководство и финполиция квалифицируют как во�
оруженное нападение. В указанном инциденте
принимали участие сотрудники СОБРа полиции
Алма�Аты. В конце марта глава МВД республики
Бауржан Мухамеджанов заявил, что действия СО�
БРовцев были незаконны и они будут привлечены
к ответственности. Тогда же он сообщил, что ро�
зыском Ж.Тимралиева занимаются сотрудники
финансовой полиции и органов внутренних дел,
которые вошли в состав совместной следственной
группы.

Финполиция Алма�Аты расследует уголовное
дело по фактам лжепредпринимательства и злоу�
потребления служебным положением в «Нурбан�
ке», обвиняя в этом его прежних руководителей –
экс�председателя правления Абильмажена Гили�
мова, который сейчас находится под арестом, и
Ж.Тимралиева. Они были освобождены от зани�
маемых должностей в 20 числах января этого года.
Ожидается, что судебный процесс по данному де�
лу начнется в конце апреля – начале мая. Между
тем супруга Ж.Тимралиева Армангуль Капашева в
исчезновении мужа обвинила Р.Алиева, который,
посчитав это клеветой, обратился с иском в суд.
Интерфакс, 18.4.2007г.

– Азиатский банк развития (АБР) предоставит
казахстанскому Казкоммерцбанку кредитную га�
рантию на 100 млн.долл. в рамках секьюритизации
диверсифицированных платежных прав (diversifi�
ed payment rights, DPR), говорится в сообщении
АБР. «Кредитная гарантия АБР на 100 млн.долл.
является частью общей программы секьюритиза�
ции диверсифицированных платежных прав на
500 млн.долл., предлагаемой совместно с другими
двумя поручителями, MBIA Insurance Corporation
и Financial Guarantee and Insurance Corporation», –
отмечается в пресс�релизе.

Предполагается, что кредитная гарантия АБР
позволит ускорить развитие полномасштабного
рынка секьюритизации в Казахстане и оказать
влияние на аналогичные рынки в других частях
региона Центральной Азии. «Секьюритизация яв�
ляется важным средством увеличения объемов
финансирования в странах с низкими и средними
доходами, особенно в период низкой ликвидности
и повышенного восприятия страновых рисков.
Такие ценные бумаги сокращают страновые риски
и соответственно снижают расходы по привлече�
нию ресурсов», – отметил старший специалист по
инвестициям АБР Вильям Виллмс (William
Willms), слова которого приводятся в сообщении.

РАБР намерен оказать содействие Казком�
мерцбанку в диверсифицикации источников фи�

нансирования и повысить объемы кредитования
предприятий малого и среднего бизнеса «с целью
их выживания в условиях экономики Казахста�
на, зависимой от экспорта нефти». Как сообща�
лось ранее, Казкоммерцбанк на минувшей неде�
ле разместил в рамках программы секьюритиза�
ции будущих входящих платежей (DPR) третий
выпуск еврооблигаций на 500 млн.долл., состоя�
щий из трех траншей. Организаторами сделки
выступили Merrill Lynch International и WestLB
AG.

Объем первого транша 2007А составляет 150
млн.долл., второго 2007В – 250 млн.долл., третье�
го 2007С – 100 млн.долл. Срок погашения всех
облигаций – до 2017г., при этом период погаше�
ния основного долга – 6 лет 6 месяцев. Казком�
мерцбанк по итогам 2005г. занял 4 место по объе�
му активов среди банков СНГ в рэнкинге «Интер�
факс�1000»: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Казахстанский Нурбанк привлек синдициро�
ванный кредит на 100 млн.долл., говорится в сооб�
щении банка. Соответствующее кредитное согла�
шение было заключено 11 апр. Заем привлечен на
два года с возможностью пролонгации на анало�
гичный срок.

«Процентная ставка по займу составила LI�
BOR+1,65% годовых, что явилось значительным
снижением стоимости заимствования по сравне�
нию с аналогичным кредитом, привлеченным
банком в июне 2006г. (LIBOR+1,95% годовых)», –
отмечается в сообщении. Организаторами займа
выступили Deutsche Bank AG (Германия), Raiffeis�
en Zentralbank Bank (Австрия) и UniCredit Group
(Италия). В синдикате участвует 13 банков.

Сделка является первой операцией банка на
рынке синдицированных займов в 2007г. Привле�
ченные средства будут направлены на финансиро�
вание импортных и экспортных операций клиен�
тов банка. По итогам 2005г. Нурбанк занял 68 ме�
сто по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 8 место среди 30 казахстанских банков.
Интерфакс, 12.4.2007г.

– Казахстанский Альянс банк в 2006г., соглас�
но аудированной отчетности, увеличил консоли�
дированные активы в 2,8 раза – до 921 млрд. тенге,
сообщил председатель правления банка Даурен
Керейбаев на пресс�конференции в четверг в
пресс�центре агентства «Интерфакс�Казахстан» в
Алма�Ате. По его словам, консолидированный
собственный капитал вырос в 2,9 раза – до 80
млрд. тенге. «Стратегия стабильного сфокусиро�
ванного роста с уклоном на развитие розничного
бизнеса дала на сегодня свои результаты», – отме�
тил Д.Керейбаев.

Согласно пресс�релизу банка, объем обяза�
тельств кредитной организации в минувшем году
увеличился за счет средств, привлеченных на вне�
шнем и внутреннем рынках капитала, в 2,8 раза –
до 841 млрд. тенге. Кредитный портфель возрос в
3,4 раза и достиг 635 млрд. тенге (69% от общего
размера активов банка). Значительный рост кре�
дитного портфеля обусловлен увеличением объе�
мов кредитования физических лиц и субъектов
малого и среднего бизнеса. Портфель кредитова�
ния физических лиц вырос в 5,5 раза и на начало
тек.г. достиг 269 млрд. тенге.
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В пред.г. доля банка на казахстанском рынке
кредитования увеличилась на 5 процентных пунк�
тов и по итогам года превысила 11%. «Благодаря
такому высокому росту, банку по итогам 2006г.
удалось занять первое место на рынке розничного
кредитования и увеличить свою долю до 20%», –
сказано в сообщении.

Управляющий директор департамента по роз�
ничному кредитованию Ирина Степанова отмети�
ла, что качество кредитного портфеля остается на
приемлемом уровне. Так, по ее информации, доля
просроченной задолженности в кредитном порт�
феле банка в 2006г. уменьшилась на 0,6 процент�
ного пункта – до 0,8% на начало 2007г. По словам
Д.Керейбаева, консолидированная чистая при�
быль банка в 2006г. составила 14 млрд. тенге, что в
9 раз больше по сравнению с 2005г.

Финансовый директор банка Абылкасым Ма�
мырбеков сообщил, что чистая прибыль финансо�
вого учреждения по итогам I кв. 2007г. достигла 8,4
млрд. тенге, увеличившись по сравнению с I кв.
2006г. в 10 раз. Активы на начало апреля равня�
лись 1,110 трлн. тенге, собственный капитал –
105,6 млрд. тенге. Альянс банк по итогам 2005г. за�
нял 25 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 5 место среди 30 казахстан�
ских банков. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Казахстанский банк «ЦентрКредит» в янв.�
марте тек.г. увеличил активы на 16,5% – до 665,408
млрд. тенге, говорится в сообщении банка. Соб�
ственный капитал банка по данным на 1 апр. соста�
вил 40,834 млрд. тенге, увеличившись с начала года
на 2,7%. Ссудный портфель вырос на 17,5% – до
485,2 млрд. тенге. «Значительно выросла депозит�
ная база банка. Объем привлеченных вкладов кли�
ентов за первые три месяца 2007г. увеличился на
14,54% и составил 247,733 млрд. тенге, из них сроч�
ные депозиты – 160,32 млрд. тенге, до востребова�
ния – 8,458 млрд. тенге», – сказано в пресс�релизе.

По итогам работы в янв.�марте банк получил
чистую прибыль в 993 млн. тенге, что на 14,9%
больше, чем за аналогичный период пред.г. Сеть
банка по состоянию на начало апр. 2007г. включа�
ла 20 филиалов и 122 структурных подразделения.
По итогам 2005г. банк «ЦентрКредит» занял 27 ме�
сто по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 6 место среди 30 казахстанских банков.
Официальный курс на 12 апр. – 122,42 тенге/1
долл. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана в среду на пленарном заседании согла�
сился с предложениями сената (верхняя палата
парламента) внести поправки в ряд законов, ка�
сающихся обязательных видов страхования. Доку�
мент считается принятым парламентом и напра�
вляется на подпись главе государства.

Ранее сообщалось, что сенат на пленарном за�
седании в феврале после рассмотрения во втором
чтении вернул законопроект в мажилис со своими
поправками. В законе об обязательном страхова�
нии гражданско�правовой ответственности вла�
дельцев транспортных средств сенаторы предло�
жили уточнить условия аккредитации независи�
мых оценщиков. Аккредитация оценщиков возло�
жена на уполномоченный госорган по регулирова�
нию и надзору финансового рынка и финансовых
организаций.

Поправки вводят институт страхового омбуд�
смена для разбирательства споров между страхо�
выми организациями. Согласно заключению се�
ната, лицо, избираемое на должность страхового
омбудсмена, рекомендуется уполномоченным
госорганом, а внутренние правила, на которых ос�
новывается его деятельность, согласовываются с
уполномоченным органом.

В заключении сената отмечается, что сенаторы
внесли в документ поправки в законы об обяза�
тельном страховании в растениеводстве и о взаим�
ном страховании, которые регулируют вопросы
обязательного страхования в растениеводстве, в
частности, в перечень неблагоприятных природ�
ных явлений включено маловодье, упрощен поря�
док создания обществ взаимного страхования.

Мажилис одобрил этот документ в конце дека�
бря пред.г. Представляя его депутатам нижней па�
латы, зампред госагентства по регулированию и
надзору за финансовым рынком (АФН) Гани Уз�
беков сообщил, что основными аспектами этого
документа являются пересмотр размеров страхо�
вой премии в сфере обязательного страхования
гражданско�правовой ответственности автовла�
дельца путем введения различных критериев, по
которым будет оцениваться тот или иной владелец
транспортного средства.

Проект поправок вводит такие новые факторы,
как история аварийности, возраст и стаж водите�
ля, срок эксплуатации транспортного средства,
его техническое состояние. Вносятся поправки в
закон «Об обязательном страховании гражданско�
правовой ответственности владельцев транспорт�
ных средств», предусматривающие введение ми�
нимального и максимального значения страхово�
го тарифа, «в рамках которого возможна диффе�
ренциация» с учетом вышеуказанных факторов.

Г.Узбеков также отметил, представляя доку�
мент в мажилисе, что законопроект вводит систе�
му поощрительных бонусов для добросовестных
автовладельцев. Согласно документу, увеличива�
ется в 1,6 раза максимальная сумма страховой вы�
платы по ГПО для автовладельцев, а также вводит�
ся требование к страховым организациям, осу�
ществляющим обязательное страхование ГПО ав�
товладельцев, о наличии филиальной агентской
сети.

Документ предусматривает обязательность уча�
стия страховщиков в формировании базы данных
по обязательному страхованию ГПО владельцев
автомобилей. Он также предоставляет возмож�
ность самостоятельного оформления участниками
ДТП схемы происшествия без выезда дорожных
полицейских при условии взаимного согласия
сторон в оценке его обстоятельств, участия в про�
исшествии 2 автомобилей и незначительном
ущербе, составляющем 50�кратного месячного
расчетного показателя (МРП равен 1030 тенге).

В закон «О Фонде гарантирования страховых
выплат» вносятся поправки, в частности, наде�
ляющие этот фонд новой функцией по возмеще�
нию вреда, причиненного жизни и здоровью по�
терпевшего в случае, когда виновник транспорт�
ного происшествия скрылся с места ДТП. Поми�
мо этого в систему гарантирования страховых вы�
плат включается страхование ГПО «туроператора
и турагента».

В закон «О страховой деятельности» вносятся
изменения, согласно которым вводятся «требова�
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ния к содержанию внутренних правил страховой
организации, которые должны будут содержать
порядок регистрации обращений о страховых слу�
чаях и порядок их рассмотрения, а также процеду�
ру принятия решения о страховой выплате», отме�
тил Г.Узбеков.

Законопроект дополнен нормами, которыми
вводится механизм прямого регулирования убыт�
ков при наступлении страхового случая, и инсти�
тут страхового омбудсмена. Теперь потерпевший в
ДТП будет получать страховую выплату в своей
страховой организации, а не в той, где застрахован
виновник происшествия, а затем страховая орга�
низация потерпевшего будет требовать страховое
возмещение от страховой организации виновного
лица. «Введение механизма прямого регулирова�
ния убытков, мы надеемся, приведет к качествен�
ному скачку на страховом рынке, и те потенциаль�
но слабые страховые организации либо уйдут, ли�
бо произойдет их слияние с другими страховыми
организациями», – отметил Г.Узбеков.

Страховой омбудсмен будет разбирать споры
между страховыми организациями после введения
нового механизма. Он будет избираться большин�
ством страховых организаций при праве вето
уполномоченного органа. Официальный курс на
11 апр. – 122,86 тенге/1 долл. Интерфакс,
11.4.2007г.

– Национальный банк Казахстана рассматри�
вает возможность увеличения капитала госфонда
гарантирования банковских вкладов. «Если гово�
рить о капитализации фонда, этот вопрос сейчас
обсуждается. Мы можем пойти на это решение.
Оно сейчас нашим правлением обсуждается», –
сказал глава Нацбанка Анвар Сайденов на пресс�
конференции в среду в Алма�Ате.

По его информации, в случае принятия соот�
ветствующего решения правлением Нацбанка
уставный капитал фонда будет увеличен на 5 млрд.
тенге. Уставный капитал фонда составляет 1 млрд.
тенге, таким образом, уставный капитал может
вырасти в 6 раз.

Казахстанский фонд гарантирования депози�
тов (КФГД) был создан в 1999г. Акционером фон�
да является Нацбанк. Основные цели фонда – за�
щита интересов вкладчиков банков в случае при�
нудительной ликвидации банка – участника си�
стемы гарантирования вкладов, а также поддерж�
ка стабильности в банковском секторе. За это вре�
мя КФГД выплатил гарантийное возмещение
вкладчикам ликвидированных Комир�банка и
Наурыз�банка, осуществляет выплату вкладчикам
Валют�транзит банка. Участниками системы га�
рантирования вкладов в Казахстане являются 32
банка. Официальный курс на 11 апр. – 122,86 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 11.4.2007г.

– Без широкого участия финансовых средств
населения на фондовом рынке страны невозмож�
но создать в Алма�Ате региональный финансовый
центр Центральной Азии, заявил президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев. «Если казахстанцы
не подключатся (к инвестированию на фондовом
рынке), у нас не будет никакого финансового цен�
тра. Это точно», – отметил он в интервью ряду
республиканских телекомпаний, показанном в
эфире в понедельник вечером.

«Я знаю, что у казахстанцев есть огромные де�
ньги», – заявил он. «Капитализация наших банков
достигла 70% ВВП Казахстана. Только в пенсион�

ных фондах лежит 7 млрд.долл. Еще мы предпола�
гаем, что примерно 10�12 млрд.долл. казахстанцев
лежит дома – в шкафах, чулках, как обычно, в бан�
ках, но стеклянных банках», – сказал глава госу�
дарства. «Их надо пусть в оборот», – продолжил
он, обратив внимание на необходимость обучения
граждан инвестированию в ценные бумаги. Н.На�
зарбаев посоветовал гражданам выбрать брокер�
скую компанию и играть на бирже. «Так делают
все в мире: 45�47% американцев играют на бир�
же», – отметил он. Президент отметил, что пору�
чил правительству продать на отечественном фон�
довом рынке часть госакций крупных компаний.
Интерфакс, 10.4.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) пла�
нирует в течение ближайших трех лет занять до 2%
банковского рынка РФ. «Цель БТА в России – это
занять до 2% банковского рынка», – сообщил
председатель правления БТА Роман Солодченко
на пресс�конференции в формате телемоста «Ал�
ма�Ата – Москва – Тбилиси – Киев» во вторник.

Банкир отметил, что БТА намерен начать рабо�
тать и в других сегментах российского финансово�
го рынка. «Предполагаем, что мы активно будем
развиваться на российском рынке ипотеки и бу�
дем рассматривать возможности зайти на россий�
ский рынок и с другими продуктами: страховани�
ем, возможно, с лизингом», – сказал он.

По его словам, банк будет также способство�
вать развитию филиальной сети своих банков�
партнеров в России. «На сегодняшний день эта
сеть совершенно не соответствует ни масштабам
рынка, ни масштабам страны. Для сравнения: на
сегодня в Казахстане у нас 230 филиалов и отделе�
ний, и если учесть имеющиеся цифры по банкам�
партнерам в России, то нам расти и расти», – заме�
тил он. «Помимо физической филиальной сети,
мы будем также выходить на российский рынок с
альтернативными каналами продаж, которые уже
работают в Казахстане – это call�центр и интер�
нет�банкинг», – сказал Р.Солодченко.

В своей деятельности в странах СНГ, в т.ч. и в
России, БТА намерен активно развивать сектор
розничного кредитования. «Розница – это один из
тех секторов, на которых мы предполагаем сфоку�
сировать свою деятельность и в Казахстане, и в
СНГ. Сегодня наша стратегическая цель состоит в
том, чтобы довести процент розницы, а также ма�
лого и среднего бизнеса в нашем кредитном порт�
феле до 50%. В 2006г. эта цифра составляла 34%.
Соответственно исходя из этих целей, наше дви�
жение по России будет в основном в направлении
розничного бизнеса», – сказал Р.Солодченко.

Он подтвердил, что БТА, как и планировалось,
увеличит свою долю в уставном капитале россий�
ского Славинвестбанка до контрольной в 2007г.
«Да, мы планируем, что это произойдет в этом го�
ду. На сегодня получено разрешение от казахстан�
ского регулятора на увеличение нашей доли во
всех банках�партнерах. Сегодня отрабатываем
этот вопрос с Центробанком России. С получени�
ем разрешения от российского регулятора будем
двигаться к увеличению нашей доли (в Славинве�
стбанке). Первым шагом будет увеличение доли до
контрольного пакета акций – это 51�52%», �сказал
глава БТА, добавив, что на следующем этапе доля
будет увеличиваться еще. Член совета директоров
БТА Константин Колпаков, в свою очередь, сооб�
щил на пресс�конференции, что объем совоку�
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пных банковских активов группы БТА в России,
состоящей из четырех банков�партнеров, в 2006г.
превысил 1,382 млрд.долл.

Он также отметил, что стратегические цели
банка на 2006�15гг. предполагают выход на лиди�
рующие позиции в Казахстане и других рынках
СНГ в сегментах розницы, малого и среднего биз�
неса и корпоративного обслуживания. В Грузии
БТА предполагает занять 5% банковского рынка,
сообщил Р.Солодченко. «На какое место в Грузии
нас выведет 5% покрытие банковского сектора,
будет зависеть от того, как будут развиваться дру�
гие банки страны», – заявил он, добавив, что банк
будет стремиться занять лидирующую позицию.

По его словам, грузинский банк БТА Silk Road,
владельцем 49% акций которого является БТА, в
минувшем году увеличил активы почти в три раза
и намерен сохранить темпы роста. «Мы планируем
предложить грузинскому потребителю весь спектр
банковских услуг, в т.ч. ипотечное кредитование»,
– сказал Р.Солодченко, подчеркнув, что у БТА
«есть своя стратегия по этому виду обслуживания
и большой опыт». Он добавил, что в Грузии у бан�
ка «впечатляющий» инвестиционный портфель.
«Банк готов наращивать свой инвестиционный
портфель в Грузии в зависимости от того, какие
возможности будут открываться», – отметил глава
БТА. Банками�партнерами БТА в России являют�
ся Славинвестбанк, Омск�банк, «БТА�Казань» и
Агроинкомбанк. По итогам 2005г. банк «ТуранА�
лем» занял 8 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 10.4.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» в 2006г.
увеличил консолидированные активы в 2,2 раза –
до 16 млрд. 339,7 млн.долл., говорится в сообще�
нии банка со ссылкой на аудированную консоли�
дированную финотчетность кредитной организа�
ции. Совокупный кредитный портфель банка воз�
рос в 2 раза, достигнув 10 млрд. 578,1 млн.долл. В
пред.г., отмечается в сообщении, «ТуранАлем»
продолжил диверсифицировать кредитный порт�
фель, последовательно снижая его концентрацию.
«Сегодня кредиты банка работают в проектах по
добыче нефти и газа (6,2% от общего объема кре�
дитного портфеля), сельском хозяйстве (5,2%), пи�
щевой промышленности (3,6%), транспорте
(3,1%), розничной торговле (2,3%) и других сферах
экономики республики», – сказано в сообщении.

Стратегическими направлениями деятельности
банка по�прежнему являются кредитование пред�
приятий малого и среднего бизнеса, а также роз�
ничное кредитование. Кредитный портфель по
предприятиям малого и среднего бизнеса в 2006г.
вырос на 90% и на конец года составил 1 млрд. 252
млн.долл., портфель розничных кредитов увели�
чился в 2,8 раза – до 1 млрд. 339 млн.долл. Консо�
лидированная чистая прибыль банка в 2006г. вы�
росла в 2,8 раза по сравнению с 2005г. – до 309,9
млн.долл. Уставный капитал финансового учреж�
дения в минувшем году увеличился почти в 2,4 ра�
за – до 1 млрд. 532,4 млн.долл. По итогам 2005г.
банк «ТуранАлем» занял 8 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
10.4.2007г.

– Казахстанский коммерческий банк «ТуранА�
лем» (БТА) планирует инвестировать на первона�
чальном этапе в создание дочернего банка в Китае

150 млн.долл., сообщил председатель правления
БТА Роман Солодченко во вторник журналистам.
Предполагается, что первоначальный объем инве�
стиций составит 150 млн.долл., сказал он на пресс�
конференции в формате телемоста «Алма�Ата�
Москва�Тбилиси�Киев».

Как сообщалось ранее, БТА планирует открыть
дочерний банк в Китае в 2007г. Более конкретные
сроки в БТА не называют, ссылаясь на то, что это
будет зависеть от решений, которые примут регу�
лирующие органы двух стран. На пресс�конфе�
ренции в Алма�Ате Р.Солодченко также заявил,
что банк планирует в 2007г. провести ребрендинг
своей финансовой группы. «Коль скоро мы стано�
вимся международным банком, нам нужен между�
народный бренд. Нам нужен бренд, который будет
одинаково звучать во всех странах нашего присут�
ствия. Над ним мы сейчас работаем», – сказал
банкир.

Банк «ТуранАлем» составляет ядро финансо�
вой группы, присутствующей во всех сегментах
рынка. В финансовую группу БТА входят страхо�
вые, лизинговые, ипотечная компании, пенсион�
ный фонд и другие финансовые институты. Сеть
банков – стратегических партнеров БТА распро�
страняется на Украину, 4 региона России, Бело�
руссию, Грузию и Армению. Представительства
БТА работают в Китае, Киргизии, Украине, Тад�
жикистане и Объединенных Арабских Эмиратах.
БТА реализует стратегию, направленную на кон�
солидацию активов банка в СНГ. Банк «ТуранА�
лем» по итогам I пол. 2006г. занял 6 место среди
банков СНГ и 2 место среди банков Казахстана по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», со�
ставленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
10.4.2007г.

– Государственное АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына» рассматривает возможность про�
дажи части акций инвестиционного фонда Казах�
стана, страховой госкорпорации и «БРК Лизинг»
(«дочка» госбанка развития), сообщил председа�
тель правления АО Кайрат Келимбетов на заседа�
нии правительства в Астане. «Продажа части паке�
тов акций некоторых институтов развития страте�
гическим инвесторам будет способствовать, на
наш взгляд, повышению прозрачности их деятель�
ности и привлечению дополнительных средств
для финансирования проектов. Рассматривается
вопрос в отношении инвестиционного фонда, го�
сударственной страховой корпорации и «БРК Ли�
зинг», – сказал он.

Фонд «Казына» был создан в соответствии с
указом главы государства «О мерах по дальнейше�
му повышению конкурентоспособности нацио�
нальной экономики в рамках индустриально�ин�
новационной политики Казахстана» от 16 марта
2006г. Интерфакс, 10.4.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк не исключа�
ет возможности выпуска в 2007г. еврооблигаций,
сообщил управляющий директор банка Андрей
Тимченко журналистам в Алма�Ате во вторник. «В
течение года мы, возможно, будем выходить с вы�
пусками облигаций. Но это будет зависеть от рын�
ка. От 300 млн.долл. до 1 млрд.долл. теоретически
можем привлечь, но чтобы взять 1 млрд.долл. ну�
жен очень привлекательный рынок», – сказал он.
«У нас нет конкретных планов, все зависит от
рынка. Я теоретически говорю», – подчеркнул
А.Тимченко.
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Он сообщил, что банк намерен продлить при�
влеченные в пред.г. синдицированные займы. «По
синдикату у нас традиционно один в августе, один
– в декабре. Мы их будем продлевать. Увеличатся
они или нет, это очень сложно сказать», – сказал
А.Тимченко.

Как сообщалось ранее, в феврале тек.г. Каз�
коммерцбанк разместил два транша еврооблига�
ций. Первый транш – 10�летние евробонды на 750
млн. евро – размещены по цене 99,227% от номи�
нала. Ставка купона составила 6,785% годовых.
Второй транш – 5�летние бумаги на 350 млн. фун�
тов стерлингов – размещены по цене 99,962% от
номинала. Ставка купона – 7,625% годовых. В де�
кабре пред.г. банк завершил синдикацию кредита
объемом 800 млн.долл. и обеспечил по ее итогам
привлечение 950 млн.долл. Кредит имеет два тран�
ша – на 1г. под 27,5 базисного пункта плюс Libor и
на три года – под 60 базисных пунктов плюс Libor.
Организаторами займа выступают Bank Austria
Creditanstalt, Bank of Tokyo�Mitsubishi UFJ, ING,
Standard Chartered. Кредит предполагается ис�
пользовать для рефинансирования привлеченного
в 2005г. кредита на 1,3 млрд.долл. (он имел транш
на один год под Libor+45 б.п. и на три года – под
Libor+90 б.п.).

В авг. 2006г. Казкоммерцбанк привлек также
синдицированный заем на 850 млн.долл. сроком
на 18 месяцев. Сделка была организована Citibank
N.A., Deutsche Bank AG, ING и Mizuho Corporate
Bank Ltd. Банк в пред.г. разместил глобальные де�
позитарные расписки (GDR) в рамках IPO в Лон�
доне по цене 18,5 долл. за бумагу. Одна GDR вы�
пущена на две обыкновенные акции. В результате
рыночная стоимость одной простой акции банка
составила 9,25 долл., а общая сумма, полученная
акционерами в рамках IPO, превысила 845
млн.долл. Казкоммерцбанк по итогам 2005г. занял
4 место по объему активов среди банков СНГ в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30
коммерческих банков Казахстана. Интерфакс,
10.4.2007г.

– Объем нот Национального банка Казахстана
в обращении в 2007г. может достигнуть 2 трлн.
тенге (16,2 млрд.долл.), сообщил председатель
Нацбанка Анвар Сайденов на заседании прави�
тельства. «Мы предполагаем, что можем довести (в
2007г.) объем нот в обращении до 2 трлн. тенге.
Это связано, конечно, с нашими (Нацбанка) рас�
ходами, но я считаю, что здесь нам необходима
поддержка министерства финансов в выпуске го�
сударственных ценных бумаг «, – сказал он.

Глава Нацбанка отметил, что «есть определен�
ное ограничение, поскольку по Бюджетному ко�
дексу минфин не может выпускать бумаги, если
бюджет имеет профицит». В свою очередь ми�
нистр финансов Наталья Коржова на просьбу пре�
мьер� министра Карима Масимова прокомменти�
ровать этот вопрос сообщила, что минфин готов
внести поправки в Бюджетный кодекс, снимаю�
щие указанное ограничение, и уже создал рабочую
группу.

Как сообщалось ранее, республиканский бю�
джет на 2007г. утвержден с дефицитом 145,1 млрд.
тенге, или 1,2% прогнозируемого объема ВВП на
тек.г. Доходы бюджета ожидаются в 2 трлн. 11,5
млрд. тенге (16,9% ВВП), расходы – 2 трлн. 156,6
млрд. тенге (18,1% ВВП). Республиканский бю�

джет Казахстана в янв.�сент. пред.г. был исполнен
с дефицитом 31 млрд. 86,5 млн. тенге, или 2,15%
расходов. Доходы бюджета по итогам 9 месяцев
достигли 1 трлн. 408 млрд. 715,35 млн. тенге, рас�
ходы – 1 трлн. 439 млрд. 801,86 млн. тенге. Интер�
факс, 10.4.2007г.

– Суммарный объем операций, совершенных
на Казахстанской фондовой бирже (KASE), вклю�
чая специальную торговую площадку региональ�
ного финансового центра в Алма�Ате, в янв.�мар�
те 2007г. составил 8 трлн. 342,3 млрд. тенге, что в
2,4 раза больше, чем за аналогичный период
пред.г., говорится в сообщении биржи.

Объем операций с государственными ценными
бумагами, включая облигации местных исполни�
тельных органов, за отчетный период увеличился в 2
раза – до 247,6 млрд. тенге. Объем операций купли�
продажи акций возрос в 2,8 раза – до 793,5
млн.долл., корпоративных облигаций – на 25% – до
1 млрд. 098,7 млн.долл. В I кв. тек.г. объем валютных
операций на KASE достиг 16 млрд. 747,7 млн.долл.
(рост в 2,7 раза), операций репо – 46 млрд. 180,2
млн.долл. (рост в 2,6 раза). Интерфакс, 5.4.2007г.

– Казахстанский Texakabank перерегистриро�
ван в «Дочерний банк акционерное общество
«Сбербанк России» (ДБ АО «Сбербанк России»),
говорится в сообщении Казахстанской фондовой
биржи со ссылкой на копию свидетельства о госу�
дарственной перерегистрации банка от 15 марта
2007г.

Как сообщалось ранее, Сбербанк России (РТС:
SBER) в конце 2006г. увеличил долю в Texakabank
до 99,99% с 80%, после чего акционеры казахстан�
ской кредитной организации приняли решение о
смене названия банка. Texakabank был создан в
1993г. как совместный казахстанско� американ�
ский банк. Банк оказывает услуги юридическим и
физическим лицам. По итогам 2005г. Texakabank
занял 242 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 16 место среди банков Ка�
захстана. Интерфакс, 5.4.2007г.

– В Казахстане с 1 апр. вступил в силу закон
«Об игорном бизнесе». Согласно закону, в регио�
нах республики из игорных заведений с 1 апр. раз�
решены лишь букмекерские конторы и тотализа�
торы, запрещены казино и залы игровых автома�
тов повсеместно, но разрешены в специально от�
веденных для этого регионах: в Щучинском райо�
не Акмолинской обл. (в центре республики), а
также на правом побережье Капшагайского водо�
хранилища (в Алматинской обл., на юго�востоке).

В соответствии с законом, все игорные заведе�
ния должны быть размещены только в зданиях не�
жилого фонда. Запрещается размещение игорных
заведений в культовых зданиях, в зданиях государ�
ственных органов, учреждений, организаций об�
разования, здравоохранения, культуры, а также в
аэропортах и на вокзалах. Согласно документу,
для работы того или иного игорного заведения
должна быть обеспечена в виде обязательных ре�
зервов или банковской гарантии определенная
сумма, которая зависит от вида заведения (казино,
зал игровых автоматов и т.д.).

Закон ограничивает срок действия лицензии
десятью годами, он предусматривает лицензиро�
вание каждого игорного заведения, а не вида дея�
тельности, как это было до этого. Предусматрива�
ется, что уплата лицензионного сбора будет про�
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изводиться ежегодно. Документом вводится воз�
растное ограничение доступа граждан республики
к азартным играм – 21г. Ранее в Казахстане таких
ограничений не было.

По информации минфина, по состоянию на 1
янв. 2006г. в Казахстане насчитывалось 132 казино
с 946 игровыми столами, общая сумма сбора нало�
гов с которых составляла 2,3 млрд. тенге в год (те�
кущий курс 123,84 тенге/1 долл.). Между тем, по
данным министерства, на 1 окт. количество юри�
дических лиц, имевших лицензии на игровые за�
лы, составляло 2 тыс., а общее количество игровых
автоматов – 23 тыс. 534. К моменту принятия за�
кона в республике работал один официально заре�
гистрированный тотализатор (в Алма�Ате) и 53
букмекерские конторы.

Вместе с законом об игорном бизнесе вступили
в силу поправки в некоторые законодательные ак�
ты республики по вопросам игорного бизнеса. Эт�
им законом поправок внесены изменения в Нало�
говый и Бюджетный кодексы, согласно которым
вводится новый вид налога – налог на игорный
бизнес, который заменил сразу три вида налога в
этой сфере (НДС, корпоративный подоходный
налог и акциз). Интерфакс, 2.4.2007г.

– Подписание Внешэкономбанком (ВЭБ) ме�
морандумов о сотрудничестве с Евразийским бан�
ком развития (ЕАБР) и Банком развития Казах�
стана (БРК), состоявшееся в пятницу в Астане, за�
кладывает основу для реализации конкретных
проектов, сообщил глава ВЭБ Владимир Дми�
триев.

Он также отметил важность этих документов с
точки зрения интеграционных процессов на про�
странстве СНГ и Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС). «Поскольку Евразийский
банк развития работает на пространстве ШОС и
СНГ, стало быть, налаживая взаимоотношения с
ним, мы тем самым приобретаем нового партнера
в смысле интеграционных процессов на этих про�
странствах», – сказал В.Дмитриев.

«Для нас это соглашение важно и с точки зре�
ния идеологии, поскольку на базе Внешэконом�
банка РФ будет создаваться национальный инсти�
тут развития. Поэтому нам важно налаживать
взаимодействие с международными институтами
развития, к каковым относится Евразийский банк
развития», – подчеркнул он.

Говоря о сотрудничестве ВЭБ с ЕАБР, В.Дми�
триев отметил, что «уже есть ряд конкретных нара�
боток, где мы могли бы взаимодействовать». «Это
энергетика, инфраструктура, это ряд других про�
ектов», – добавил он.

Комментируя подписание меморандума между
ВЭБ и БРК о взаимопонимании по развитию ле�
соперерабатывающей отрасли, В.Дмитриев отме�
тил, что если «до сих пор мы работали в основном
в плане идентификации, определения проектов,
которые можно было бы принять к совместной ре�
ализации, то сейчас, подписав это соглашение,
вышли на конкретные отрасли».

«Речь идет о глубокой обработке древесины,
создании производств с повышенной добавлен�
ной стоимостью как в России, так и в Казахстане с
тем, чтобы обеспечивать интеграционные процес�
сы между нашими странами в этой серьезной
отрасли», – сказал глава ВЭБ.

Он подчеркнул, что у Внешэкономбанка с Бан�
ком развития Казахстана «сформированы давние

и достаточно объемные отношения». «Мы взаимо�
действуем и на двусторонней основе, и в рамках
Шанхайской организации сотрудничества», –
сказал он, отметив, что БРК – один из основных
финансовых институтов в рамках межбанковского
объединения ШОС.

Как отмечается в сообщении БРК, в рамках ме�
морандума «банки будут содействовать комплекс�
ному развитию лесоперерабатывающего сектора
республики Казахстан и РФ путем участия в фи�
нансировании проектов, связанных с приобрете�
нием и модернизацией действующих предприятий,
строительством новых деревообрабатывающих
комбинатов, целлюлозно�бумажных комбинатов».

Целью меморандума является расширение со�
трудничества между Россией и Казахстаном в
области развития лесоперерабатывающей отрасли
промышленности. Согласно документу, стороны
предполагают рассмотреть возможность финанси�
рования проекта компании ТОО Inter Forest (Ка�
захстан) по приобретению и последующему разви�
тию ОАО «Маклаковский ЛДК» (Россия). Подпи�
сание обоих документов состоялось в рамках ви�
зита главы правительства РФ Михаила Фрадкова в
Казахстан. Интерфакс, 30.3.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» к концу
2007г. увеличит свою долю в белорусском Астана�
эксимбанке до 99%, сообщил член совета директо�
ров казахстанского банка, председатель наблюда�
тельного совета Астанаэксимбанка Константин
Колпаков на 4 пленарном заседании Консульта�
тивного совета по иностранным инвестициям при
правительстве Белоруссии в Минске в пятницу.

«Принято решение к концу 2007г. увеличить
участие «ТуранАлема» в банке до 99%», – сказал
К.Колпаков.

Доля казахстанского банка в Астанаэксимбан�
ке составляет 49%. По его словам, помимо вложе�
ний в уставный капитал, «ТуранАлем» предоста�
вит белорусскому банку ресурсы, гарантии и воз�
можность использования банковских продуктов и
технологий.

К.Колпаков подчеркнул, что Астанаэксимбанк
сохранит ориентацию на работу с малым и сред�
ним бизнесом, но при этом будет работать и на
привлечение крупных корпоративных клиентов.
«Нас интересует агропромышленный комплекс,
пищевая промышленность, строительство, фи�
нансирование развития малых и средних горо�
дов», – уточнил он.

К.Колпаков добавил, что Астанаэксимбанк яв�
ляется стратегическим партнером банка «ТуранА�
лем» в Белоруссии и демонстрирует высокие тем�
пы роста. Кредитный портфель белорусского бан�
ка за 2006г. вырос в 4 раза. По итогам 2005г. банк
«ТуранАлем» занял 8 место, Астанаэксимбанк –
896 место по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000: Банки СНГ», подготовленном «Интер�
факс�ЦЭА». Интерфакс, 30.3.2007г.

– Народный банк Казахстана и Morgan Stanley
& Co. International Limited заключили первый в
республике процентный своп в национальной ва�
люте страны – тенге.

Как сообщается в пресс�релизе Народного бан�
ка, сделка была заключена на следующий день по�
сле официального запуска индикатора KazPrime
(запущен 27 марта), казахстанской версии Libor.

«Несмотря на то, что рынок межвалютных сво�
пов в тенге существует уже более двух лет, данная
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сделка знаменует начало развития рынка процент�
ных свопов в тенге и открывает новую страницу в
истории финансового рынка Казахстана», – гово�
рится в сообщении.

«В процентном свопе одна сторона осущест�
вляет платежи по фиксированной ставке, в то вре�
мя как другая сторона выплачивает плавающую
ставку. Плавающая ставка в данной сделке – трех�
месячная ставка KazPrime», – говорится в пресс�
релизе.

Участниками соглашения о формировании ин�
дикатора KazPrime, наряду с Народным банком,
являются банк «ТуранАлем», «HSBC Банк Казах�
стан», «Ситибанк Казахстан», Казкоммерцбанк и
«ABN Amro Банк Казахстан».

Народный банк Казахстана является одним из
крупнейших участников рынка производных ин�
струментов в Казахстане. В янв. 2007г. банк стал
первичным членом Международной ассоциации
свопов и деривативов (International Swaps and De�
rivatives Association, ISDA). Банк стал первым в
Казахстане первичным членом ISDA и вторым
среди банков стран СНГ.

По итогам 2005г. Народный банк занял 15 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ и 3 место
среди казахстанских коммерческих банков в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
30.3.2007г.

– Казкоммерцбанк назначил WestLB и Merrill
Lynch организаторами размещения трех траншей
еврооблигаций, секьюритизированных диверси�
фицированными платежными правами (diversified
payment rights, DPR) по уровню риска, сообщил
агентству источник в банковских кругах.

Финансовые риски по траншам застрахуют
Mbia Insurance, Financial Guaranty Insurance Com�
pany и Asian Development Bank. Каждый транш по�
лучит рейтинг на уровне «Aaa» от Moody’s и «AAA»
от S&P. Выпуск будет третьей сделкой в рамках су�
ществующий программы DPR банка по правилу
RegS/144A.

Летом пред.г. Казкоммерцбанк разместил в
рамках программы секьюритизации будущих вхо�
дящих платежей еврооблигации двух серий на 200
млн.долл. Ставка купона бумаг – трехмесячный
Libor+24 базисных пункта. Казкоммерцбанк по
итогам 2005г. занял 4 место по объему активов сре�
ди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 1 место среди 30 коммерческих банков Казахста�
на. Интерфакс, 27.3.2007г.

– Новый индикатор рынка межбанковских
кредитов – KazPrime – введен в Казахстане.

«На бирже существует индикатор Kibor, но в
силу волатильности рынка, в силу различных
трендов движения рынка развитие этой ставки не
получило должного уровня. Мы надеемся, что
внедрение нового показателя приведет к тому, что
разница – спрэд – между покупкой и продажей
денежных ресурсов будет уменьшаться, разница
между уровнем ставок денежного рынка и офи�
циальными ставками тоже будет уменьшаться», –
заявил заместитель председателя Нацбанка Медет
Сартбаев на пресс� конференции во вторник в Ал�
ма�Ате.

По его словам, с инициативой внедрения инди�
катора KazPrime выступили «ABN Amro Банк Ка�
захстан» и Европейский банк реконструкции и ра�

звития. Нацбанк ее поддержал. Соглашение о
формировании индикатора подписали банк «Ту�
ранАлем», «HSBC Банк Казахстан», «Ситибанк
Казахстан», Казкоммерцбанк, Народный банк
Казахстана, «ABN Amro Банк Казахстан».

Как заявил участвовавший в пресс�конферен�
ции директор департамента информации и анали�
за Казахстанской фондовой биржи (Kase) Андрей
Цалюк, расчет индикатора KazPrime производит�
ся ежедневно как среднее арифметическое значе�
ний котировок предложения, поданных участни�
ками соглашения о формировании индикатора в
торговую систему Kase до 11:30 по алма�атинскому
времени. Минимальный объем котировки соста�
вляет 150 млн. тенге. Валюта кредитов – казах�
станский тенге. Спрэд между котировками не дол�
жен превышать 100 базисных пунктов. Индикатор
KazPrime публикуется с точностью до сотой в
12:00 по алма�атинскому времени на веб�сайте Ka�
se. По результатам фиксинга 27 марта значение
индикатора KazPrime снизилось относительно
предыдущего торгового дня на 10 базисных пунк�
тов – до 5,63% годовых.

Как сообщила на пресс�конференции директор
департамента глобальных рынков «ABN Amro
Банк Казахстан» Асель Ергазиева, Kibor, предста�
вляющий собой среднее значение по ставкам раз�
мещения кредитных средств на межбанковском
рынке, формируется широким списком участни�
ков, имеющих различное кредитное качество на
рынке, здесь присутствует значительная разница
между котировками покупки и продажи. К тому
же, добавила она, условия Kibor не обязывают
участников осуществлять сделку по поданным ко�
тировкам, что придает индексу индикативный ха�
рактер.

Основное отличие KazPrime, по ее словам, за�
ключается в ограниченном количестве участников
рынка, из котировок которых складывается инди�
катор, в узких оговоренных спрэдах и в обязатель�
ствах, которые принимают на себя банки�участ�
ники.

Унифицированный срок межбанковского кре�
дита на момент запуска проекта составляет три ме�
сяца. Между тем участники имеют право устана�
вливать котировки и на иные сроки кредитов:
«овернайт», семь дней, один, шесть, девять и две�
надцать месяцев, предварительно договорившись
о начале котирования кредитов с этими сроками.

KazPrime, считает А.Ергазиева, «будет очень
надежным и транспарантным бенчмарком для то�
го, чтобы привязывать к нему выпуски нот с пла�
вающей процентной ставкой, для того, чтобы
устанавливать ценообразование для различных де�
ривативов, и для того, чтобы помогать банкам
управлять активами и пассивами в тенге». Офи�
циальный курс на 27 марта – 123,31 тенге/1 долл.
Интерфакс, 27.3.2007г.

– Казахстанский банк «Каспийский» привлек
синдицированный заем объемом 200 млн.долл.,
говорится в пресс�релизе кредитной организации.
Первоначально планируемая сумма сделки соста�
вляла 150 млн.долл. Заем разделен на два транша:
сроком на 370 дней по ставке Libor+0,9% и два го�
да по ставке Libor+1,2% с возможностью дальней�
шей пролонгации.

Ведущими организаторами займа выступили
ING, Standard Bank и Unicredit. В сделке участво�
вали 34 иностранных банка из Европы, США,

88 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÔèíàíñû, áàíêè



Ближнего Востока и Азии. В середине декабря
пред.г. иностранный фонд прямых инвестиций
Baring Vostok Capital Partners вошел в состав акци�
онеров казахстанского банка.

По итогам 2005г. банк «Каспийский» занял 53 ме�
сто по объему активов среди банков СНГ и 7 место
среди казахстанских коммерческих банков в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.3.2007г.

– Казахстанский Альянс банк увеличил сумму
кредита первоначальным объемом 50 млн.долл.,
привлекаемого по шариатскому праву «мурабаха»
через Abu Dhabi Islamic Bank и Calyon Corporate
and Investment Bank SA., до 150 млн.долл., гово�
рится в пресс�релизе банка. Кредит разделен на
два транша – сроком на год с маржой 1% и на два
года с маржой 1,3%. В сделке участвовало 19 бан�
ков�кредиторов из ближневосточного региона.

Привлеченные средства будут направлены на
развитие и финансирование торговых операций
клиентов Альянс банка. Альянс банк по итогам
2005г. занял 25 место по объему активов в рэнкин�
ге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА», и 5 место среди 30 казах�
станских банков. Интерфакс, 26.3.2007г.

– Самые высокие темпы роста страховых пре�
мий в I пол. 2006г. продемонстрировал страховой
рынок Казахстана. Такие данные содержатся в об�
зоре «Интерфакс�1000. Страховые компании
стран СНГ. Итоги I пол. 2006г.», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА» при поддержке ОСАО «Ингос�
страх» (РТС: INGS).

Совокупный размер премий казахстанских
страховщиков за год увеличился на 83,6%. По
прогнозу автора исследования главного эксперта
«Интерфакс�ЦЭА» Анжелы Долгополовой, стра�
ховая отрасль Казахстана в ближайшее время про�
должит развиваться высокими темпами. Достаточ�
но высокими темпами увеличивали объем сово�
купной премии страховщики Армении (прирост
на 50%) и Киргизии (рост на 28,5%).

«Страховщики Азербайджана (увеличение на
8,9%), Белоруссии (на 13,8%), России (на 14,5%) и
Грузии (на 18,4%) продемонстрировали умерен�
ный рост», – добавила аналитик.

Страховщики Украины и Узбекистана по ито�
гам I пол. 2006г. показали отрицательную динами�
ку. Так, совокупная страховая премия, собранная
страховщиками Украины, снизилась на 5,9%, а со�
вокупная премия, собранная страховщиками Уз�
бекистана, – на 6,7%. Интерфакс, 21.3.2007г.

– Со вступлением в силу закона «Об игорном
бизнесе» этот сегмент сферы развлечений может
прекратить свое существование в Казахстане, счи�
тают в профильной ассоциации.

«В случае вступления в силу 1 апр. закона «Об
игорном бизнесе» в том виде, в котором он есть,
игорный бизнес может прекратить свое существо�
вание в Казахстане. Предприниматели не смогут
работать и будут вынуждены прекратить свою дея�
тельность», – заявил журналистам представитель
казахстанской ассоциации игорного бизнеса Жа�
нибек Акбаев.

По его мнению, на сегодняшний день «отсут�
ствует какой�либо механизм реализации данного
закона». «Закон был просто принят, но каких�ли�
бо действенных шагов со стороны государства, ко�
торые учитывали бы интересы предпринимателей,
пока еще не были предприняты», – отметил он.

Ж.Акбаев считает, что сейчас к переносу объек�
тов игорного бизнеса в установленные законом
регионы в Акмолинской и Алматинской областях
не готовы ни государство, ни предприниматели.
Для осуществления переноса игорного бизнеса в
указанных регионах, полагает он, необходимо соз�
дать соответствующую инфраструктуру, постро�
ить здания, провести землеустроительные работы,
определить порядок предоставления земельных
участков, подготовить кадры, и «для всего этого
требуется время».

«Ассоциация предлагала внести в законопроект
экономически обоснованные сроки переноса
игорного бизнеса в установленные территории.
По предварительным расчетам, переходный пе�
риод должен составлять 2�3г. Однако ни одно
предложение ассоциации не было принято во вни�
мание», – посетовал Ж.Акбаев.

Еще один представитель ассоциации Олег Ка�
верин сообщил журналистам, что, согласно зако�
нодательству, владельцы игорных заведений обя�
заны выплатить своим сотрудникам компенсацию
в день увольнения. «Но мы прекращаем свою дея�
тельность не по своей воле, – продолжил он. – Ре�
шение о том, что мы должны прекратить свою дея�
тельность, приняло государство, а платить ком�
пенсацию должны мы. А где взять деньги, если
бизнес прекращен?».

Между тем в распространенном в Алма�Ате
пресс�релизе указывается, что предприниматели
обратились в судебные органы с просьбой приз�
нать закон «Об игорном бизнесе» противореча�
щим Конституции и некоторым нормативно�пра�
вовым актам республики. «Однако органы право�
судия необоснованно отказывают в принятии
исков», – отмечается в пресс�релизе.

12 янв. этого года глава государства подписал
закон «Об игорном бизнесе», который вступит в
силу с 1 апр. 2007г. С указанной даты казино и за�
лы игровых автоматов в Казахстане могут быть
размещены только в Щучинском районе Акмо�
линской обл. (в центре республики), а также на
правом побережье Капшагайского водохранили�
ща в Алматинской обл. (на юго�востоке). Соглас�
но документу, в других регионах республики из
игорных заведений будут разрешены лишь букме�
керские конторы и тотализаторы. По информации
минфина республики, по состоянию на 1 янв.
2006г. в Казахстане насчитывалось 132 казино с
946 игровыми столами, общая сумма сбора нало�
гов с которых составляла 2,3 млрд. тенге в год (те�
кущий 124,05/1 долл.). Интерфакс, 17.3.2007г.

– Казахстанский фондовый рынок слабо под�
готовлен к приходу иностранных эмитентов. Та�
кое мнение глава Казахстанской фондовой биржи
(KASE) Азамат Джолдасбеков высказал на конфе�
ренции «Рынок ценных бумаг и коллективное ин�
вестирование в Казахстане» в Алма�Ате в пятницу.

Он считает, что Казахстан выстроил фондовый
рынок под потребности внутренних институцио�
нальных инвесторов, в первую очередь пенсион�
ных фондов и банков. «В целом Казахстан выстро�
ил очень привлекательную систему, но для самого
себя. То есть казахстанский фондовый рынок раз�
вивался именно для казахстанских инвесторов, в
первую очередь под пенсионные фонды, банки,
страховые компании», – сказал А.Джолдасбеков.

«Он (фондовый рынок) работает, но работает в
очень своеобразном правовом поле. У нас этот ры�
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нок не является полностью свободным и откры�
тым. У нас этот рынок внутреннего назначения»,
– считает глава KASE. По его оценке, казахстан�
ское законодательство «не дружелюбно» по отно�
шению к иностранным эмитентам, рассчитываю�
щим на инвестиции казахстанских пенсионных
фондов и банков.

В связи с этим А.Джолдасбеков выступает за
внесение изменений в законодательство респу�
блики. «Надо принимать более конкретные меры
по модификации законодательства и приспоса�
бливать его не только под казахстанских специфи�
ческих инвесторов», – сказал он.

По его мнению, следует изменить нынешнюю
модель регионального финансового центра Алма�
Аты (РФЦА). «Мое убеждение, моих коллег, мно�
гих работников казахстанского рынка: суще�
ствующая модель РФЦА неправильна, неудобна и
должна быть изменена», – сказал А.Джолдасбе�
ков. Он отметил, что в РФЦА до сих пор нет ни
иностранных участников, ни иностранных цен�
ных бумаг. «Все ценные бумаги, которые допуще�
ны к обращению на специальной торговой пло�
щадке РФЦА, на самом деле бумаги Казахстан�
ской фондовой биржи, а все ее участники – опять�
таки члены биржи, которые создают свои «дочки»
и регистрируют их в РФЦА», – сказал глава KASE.

По его мнению, «Казахстан сделал ошибку,
когда ввел разрешение для участников РФЦА
функционировать в форме ТОО». «На самом деле,
с точки зрения регулирования, был сделан шаг на�
зад», – сказал он. Казахстанская фондовая биржа
официально определена в качестве специальной
торговой площадки Регионального финансового
центра Алма�Аты.

РФЦА создан с целью развития рынка ценных
бумаг Казахстана, обеспечения его интеграции с
международными рынками капитала, привлече�
ния инвестиций в экономику республики, выхода
казахстанского капитала на зарубежные рынки
ценных бумаг. Главным принципом функциони�
рования РФЦА является создание равных условий
для казахстанских и иностранных участников фи�
нансового центра.

РФЦА функционирует в форме специальной
зоны с особым правовым режимом. В отличие от
существующих в республике специальных эконо�
мических зон РФЦА не будет иметь своей четко
очерченной территории. Принцип территориаль�
ности будет соблюдаться требованием для участ�
ников РФЦА о наличии офиса на территории Ал�
ма�Аты. Интерфакс, 16.3.2007г.

– Казахстанское АО «Астана� Финанс» плани�
рует приобрести 99,4% акций Альфа�банка�Баш�
кортостан (дочерняя структура Альфа�банка).

«С конца пред.г. мы вели работу по получению
двух принципиальных разрешений на покупку
Альфа�банк�Башкортостан от Федеральной анти�
монопольной службы и от Центробанка России.
Все необходимые согласования были проведены,
и на прошлой неделе Центробанк дал согласие», –
сообщил председатель правления «Астана�Фи�
нанс» Александр Савчук журналистам в понедель�
ник в Астане.

Он напомнил, что предварительное соглаше�
ние о покупке 99,4% акций дочерней структуры
Альфа�банка было заключено сторонами в окт.
2006г. «Мы ожидаем, что в конце марта – начале
апреля данная сделка будет завершена», – сказал

глава правления «Астана�Финанс», добавив, что
сумма сделки может составить 15 млн.долл.

«В течение двух недель мы определим оконча�
тельную стоимость банка по формуле, закреплен�
ной в предварительном соглашении», – отметил
А.Савчук.

По его информации, на базе приобретаемого
банка «Астана�Финанс» планирует создание «по�
путной лизинговой компании». «Рынок лизинга в
России очень широкий – в 15 раз больше, чем в
Казахстане, и, конечно же, мы с оптимизмом смо�
трим на данный востребованный вид продукции»,
– подчеркнул он.

Ранее сообщалось, что Альфа�банк собирался
ликвидировать свою «дочку» в Башкирии, но поз�
днее получил предложение о продаже Альфа� бан�
ка�Башкортостан и задумался об отмене решения
о ликвидации. Альфа�банк по итогам 2006г. занял
5 место по размеру активов в рэнкинге «Интер�
факс�100», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Альфа�банк� Башкортостан занял в этом рэнкинге
699 место.

АО «Астана�Финанс» было учреждено в 1997г.
акиматом (администрацией) Астаны в целях со�
действия финансированию развития столицы и
Акмолинской обл. (в центре республики). С мо�
мента своего создания компания осуществила гео�
графическую диверсификацию деятельности, а
также развивает некоторые направления инвести�
ционно� банковской деятельности. 25,5% акций
АО «Астана�Финанс» принадлежит акимату Аста�
ны. Интерфакс, 12.3.2007г.

– Народный банк Казахстана в 2006г. увеличил
активы, рассчитанные по международным стан�
дартам финансовой отчетности (МСФО), на
76,4% – до 987,4 млрд. тенге, говорится в сообще�
нии кредитного учреждения. Собственный капи�
тал вырос на 86% и достиг 119,6 млрд. тенге. Неау�
дированная консолидированная чистая прибыль
Народного банка в 2006г. составила 25,7 млрд. тен�
ге, это на 65% больше по сравнению с 2005г.

Как отметил на пресс�конференции во вторник
председатель правления Народного банка Григо�
рий Марченко, комментируя итоги года, возгла�
вляемый им банк является «самым рентабельным»
среди казахстанских банков.

«У нас в стратегии четко определено, что рост
активов не является для нас главным показателем
и главным критерием. Мы растем настолько бы�
стро, насколько можем расти прибыльно. Для нас
главным показателем являются показатели доход�
ности активов (ROAA) и доходности капитала
(ROAE). По ним мы занимаем первое место не
только в Казахстане», – сказал он.

Так, согласно предварительной отчетности
банка, в пред.г. показатель ROAA составил 3,49%
годовых, ROAE – 32,83% годовых. «У нашего бан�
ка стратегия прибыльного роста, и мы свою стра�
тегию менять не собираемся», – добавил Г.Мар�
ченко.

«Рост активов на 76% – очень много, а без IPO
рост был бы 60%. С нашей точки зрения, это более
чем адекватные темпы роста в такой стране, как
Казахстан. То есть расти на 150% или 200% мы не
собираемся», – отметил он.

Отвечая на вопрос о привлечении стратегиче�
ского инвестора, Г.Марченко сообщил, что банк
не отказался от этих планов. «Мы по�прежнему
продолжаем переговоры с тремя потенциальными
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инвесторами. Но речь идет сейчас о покупке ре�
ально 10%, я не думаю, что кто�то сейчас на 25%
пойдет», – сказал он.

«Дело в том, что банк такой дорогой, что не все
стратегические инвесторы могут купить даже 10%,
не говоря уже о 25%», – пояснил Г.Марченко.

Параллельно с работой по привлечению стра�
тегического инвестора в банке приняли решение о
проведении IPO. В дек. 2006г. банк разместил гло�
бальные депозитарные расписки (GDR) на свои
акции в рамках IPO на Лондонской фондовой
бирже по верхней границе ценового диапазона –
16 долл. за ценную бумагу. Одна GDR соответ�
ствует 4 простым акциям. Общий размер глобаль�
ного предложения составил 46,75 млн. GDR на 748
млн.долл. Народный банк сформирован на базе
казахстанского филиала Сбербанка СССР и при�
ватизирован в 1998�2001гг. У банка 600 отделений
во всех областях страны. По итогам 2005г. Народ�
ный банк занял 15 место по объему активов среди
банков СНГ и 3 место среди казахстанских ком�
мерческих банков в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 6.3.2007г.

– Казахстанский Народный банк рассматрива�
ет возможность приобретения банков за рубежом,
сообщил председатель правления кредитной орга�
низации Григорий Марченко на пресс� конферен�
ции во вторник в Алма�Ате.

«Мы ведем сейчас переговоры в четырех стра�
нах о возможности покупки банков», – сказал он.
По его информации, согласно стратегии развития,
планируется, что 30% бизнеса банка будет сосре�
доточено за пределами Казахстана. «Идея такая,
что 15% будет в России и еще 15% в других странах
– это Азербайджан, Средняя Азия, Китай и Мон�
голия», – сказал Г.Марченко.

«Мы можем прийти к этим цифрам быстрее: не
в течение трех�пяти лет, как написано в стратегии,
а, допустим, в след.г.», – добавил он. Говоря о ки�
тайском рынке, Г.Марченко отметил, что Народ�
ному банку интересен Синьцзян�Уйгурский авто�
номный район.

«Мы в Синьцзяне хотим присутствовать», –
сказал он, отметив при этом, что прежде чем вести
переговоры о выходе на китайский рынок, Народ�
ному банку необходимо увеличить активы до 10
млрд.долл.

По его словам, как только активы банка превы�
сят этот уровень, «мы попробуем кого�нибудь ку�
пить сразу, вместо того, чтобы с нуля открывать
«дочку». Народный банк сформирован на базе ка�
захстанского филиала Сбербанка СССР и прива�
тизирован в 1998�2001гг. У банка 600 отделений во
всех областях Казахстана. По итогам 2005г. Народ�
ный банк занял 15 место по объему активов среди
банков СНГ и 3 место среди казахстанских ком�
мерческих банков в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 6.3.2007г.

– АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук» с 15 по 21
марта 2007г. планирует продать 98,41 тыс. обыкно�
венных акций АО «Казахтелеком» на специальной
торговой площадке регионального финансового
центра Алма�Аты (РФЦА).

«Размещение планируется в период с 15 по 21
марта. Никакого дисконта к текущей рыночной
цене не предполагается. Я думаю, мы за один день

все закончим. Мы назовем четко дату», – сообщил
директор�руководитель госхолдинга по «Казахте�
лекому», председатель правления этой телекомму�
никационной компании Бейбит Ахабаев.

«Самрук» ранее рассчитывал продать этот па�
кет акций «Казахтелекома» в феврале. «Некоторое
затягивание сроков продажи бумаг связано с тем,
что мы хотим разместиться именно на площадке
РФЦА, а они немного еще не готовы к этому», –
сказал Б.Ахабаев.

Специальной торговой площадкой РФЦА яв�
ляется Казахстанская фондовая биржа (KASE).
Б.Ахабаев не исключил, что в случае неготовности
РФЦА провести аукцион в намеченные сроки тор�
ги пройдут на самой KASE.

Б.Ахабаев напомнил, что в предстоящем аук�
ционе примут участие только казахстанские нако�
пительные пенсионные фонды. «Это будет абсо�
лютно прозрачный аукцион. Мы не будем ограни�
чивать количество накопительных пенсионных
фондов, которые могут принять участие в торгах»,
– отметил он.

По словам Б.Ахабаева, «основной целью пред�
стоящего размещения является получение макси�
мальной рыночной цены, потому что бумага прив�
лекательная». Он уточнил, что «аукцион будет
происходить мелкими лотами, чтобы не было си�
туации, когда один фонд все скупит».

Как сообщалось ранее, в соответствии с поста�
новлением правительства от 17 окт. 1906г. было
принято решение о продаже на внутреннем рынке
республики 4,6% простых голосующих госакций
«Казахтелекома» – всего 497 тыс. 597 штук из гос�
пакета компании. На первом этапе акции реализо�
вывались среди населения на неорганизованном
рынке ценных бумаг. Второй этап предполагает
продажу акций на организованном рынке пенси�
онным фондам. Акции «Казахтелекома» включе�
ны в котировальные списки KASE категории «А».

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимающим доминирующее
положение на национальном рынке телекоммуни�
каций. До принятия правительством решения о
продаже этих госакций «Казахтелекома» акционе�
рами компании являлись госхолдинг «Самрук»
(55,6%), Bodam B.V. (16,9%), The Bank of New York
(10,2%), Сentral Аsian Industrial Holdings N.V.
(9,6%). Предполагается, что после завершения
продажи части акций «Казахтелекома» за государ�
ством в лице «Самрука» останется контрольный
пакет (51%) акций АО.

В собственности госхолдинга «Самрук» нахо�
дятся госдоли ряда компаний, в частности, АО
«Казпочта», АО «Казахтелеком», компании по
управлению электрическими сетями АО «KE�
GOC», нефтегазовой компании АО «КазМунай�
Газ» и железнодорожной компании АО «Казах�
стан темир жолы». Интерфакс, 2.3.2007г.

– Всемирный банк (ВБ) считает обоснованным
введение госагентством финнадзора (АФН) Ка�
захстана с 1 апр. новых ограничений на осущест�
вление местными банками внешних заимствова�
ний.

«Относительно ограничения заемных опера�
ций (…) мне представляется, что эта мера обосно�
вана в силу того, что расширение таких заемных
операций идет очень быстро», – заявил постоян�
ный представитель ВБ в Казахстане Сергей Шата�
лов на пресс�конференции в четверг в Алма�Ате.
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Он считает «полезным провести оценку макроэко�
номических последствий такого рода операций»
для экономики страны.

АФН планирует с 1 апр. ограничить объемы
внешних заимствований комбанков путем введе�
ния лимита, зависящего от размера собственного
капитала банков. В 2006г. АФН и Нацбанк ввели в
три этапа ряд ограничений на привлечение ком�
мерческими банками республики внешних заим�
ствований. По мнению С.Шаталова, банковская
система Казахстана «приближается к степени ра�
звитости банковского сектора в странах Централь�
ной Европы».

В этой связи «недавние проблемы в банках
среднего эшелона (в Валют�транзит банке) не яв�
ляются индикатором каких�то системных про�
блем, и, с моей точки зрения, Нацбанк и АФН
приняли адекватные меры по урегулированию эт�
их частных проблем в частных банках», отметил
представитель ВБ. Он также отметил, что «макро�
экономическая стратегия прежнего правитель�
ства, продолжаемая нынешним правительством,
достойна комплимента».

«Если смотреть на параметры макроэкономи�
ческой ситуации, то пока представляется, что мак�
роэкономическая политика правительства остает�
ся очень ответственной», – заявил С.Шаталов.
Интерфакс, 1.3.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service вводит новую национальную
шкалу рейтингов для Казахстана.

Как сообщается в пресс�релизе агентства, но�
вая шкала обеспечивает градацию относительной
кредитоспособности (с учетом внешней поддерж�
ки) в Казахстане. Применяется всемирно извест�
ная система символов агентства Moody’s с моди�
фикатором «.kz». Вместе с тем агентство Moody’s
будет и далее присваивать казахстанским компа�
ниям рейтинги по глобальной шкале (т.e. без мо�
дификатора «.kz»), которые сопоставимы на меж�
дународном уровне.

«Инвесторы и другие лица, использующие кре�
дитные рейтинги, полагают, что рейтинги по на�
циональной шкале обеспечивают более тонкую
дифференциацию кредитоспособности в пределах
одной страны. Это особенно полезно в тех слу�
чаях, когда рейтинги по глобальной шкале отра�
жают политические и экономические риски, кото�
рые могут затруднить оценку рисков, присущих
данной конкретной компании, как это имеет ме�
сто в случае с Казахстаном, чей страновой потолок
для обязательств в иностранной валюте устано�
влен на уровне «A2». Агентство Moody’s считает,
что рейтинги по национальной шкале обеспечива�
ют более высокий уровень прозрачности в отно�
шении местного кредитного рынка», – заявил
старший управляющий директор по странам Ев�
ропы Фредерик Древон.

«Символы и определения соответствуют систе�
мам рейтингов по национальной шкале в других
странах, в которых Moody’s присваивает такие
рейтинги. В таких странах, как Казахстан, где са�
мый высокий рейтинг по глобальной шкале ниже
уровня «Aaa», для оценки кредитоспособности ис�
пользуется меньшее количество рейтинговых ка�
тегорий, чем стандартный ряд из 21 категории.
Национальная шкала расширяет число фактиче�
ски применяемых категорий до 21, повышая та�
ким образом дифференциацию. По сути дела, на�

циональная шкала более тонко дифференцирует
кредитоспособность с учетом рисков, присущих
данной конкретной стране. Все это призвано по�
мочь участникам рынка принять сбалансирован�
ные решения в отношении кредитоспособности
различных субъектов в пределах данной страны.
Агентство Moody’s строит национальную шкалу,
определяя самый низкий уровень кредитного рис�
ка в какой�либо стране как «Aaa», а самый высо�
кий уровень риска – как «C», а затем ранжирует и
распределяет остальные компании по всей шка�
ле», – говорится в сообщении агентства.

«Рейтинги по национальной шкале отражают
относительную градацию кредитоспособности
(включающую соответствующую внешнюю под�
держку) в пределах данной конкретной страны. В
отличие от наших рейтингов по глобальной шкале
рейтинги по национальной шкале не предназна�
чены для сопоставления кредитоспособности
эмитентов разных стран; они представляют собой
оценку относительного кредитного риска именно
в пределах одной страны. Инвесторы могут ис�
пользовать рейтинги по национальной шкале
только в отношении той части портфеля активов,
которая подвержена рискам, присущим рынку
данной страны, принимая также во внимание раз�
личные риски, отраженные в рейтингах этой стра�
ны по обязательствам в иностранной и нацио�
нальной валютах», – отмечается в пресс�релизе
Moody’s.

Введение рейтингов по национальной шкале в
Казахстане является еще одним шагом междуна�
родного рейтингового агентства Moody’s на пути
активного расширения своего присутствия на
рынках Восточной Европы и СНГ. В нояб. 2005г.
агентство Moody’s учредило в Москве компанию
Moody’s Восточная Европа. Еще ранее, в июне
2004г. агентство Moody’s приобрело контрольный
пакет акций рейтингового агентства Moody’s In�
terfax Rating Agency, что явилось дальнейшим ра�
звитием взаимоотношений, установленных агент�
ством Moody’s с рейтинговым агентством «Интер�
факс» еще в окт. 2001г.

Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service является ведущим агентством
по присвоению кредитных рейтингов, проведе�
нию исследований кредитоспособности и анализу
рисков. С помощью рейтингов и аналитических
материалов агентства отслеживаются долговые
обязательства на совокупную сумму 35 трлн.долл.,
в т.ч. приблизительно 170 тыс. корпоративных и
государственных ценных бумаг, а также ценных
бумаг структурированного финансирования, 100
тыс. публично�правовых финансовых обяза�
тельств, 10 тыс. корпоративных счетов и 100 суве�
ренных государств. Агентство Moody’s публикует
кредитные мнения, исследования и комментарии.

Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service является дочерней компанией
корпорации Moody’s Corporation; в агентстве Mo�
ody’s работает приблизительно 2900 сотрудников в
22 странах. В 2005г. его поступления составили 1,7
млрд.долл. Интерфакс, 1.3.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинг дефолта эмитента
(РДЭ) казахстанского АТФ�Банка на уровне «BB�
», говорится в сообщении агентства. Fitch под�
твердило краткосрочный рейтинг банка на уровне
«B», индивидуальный рейтинг D и рейтинг под�
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держки «3». По РДЭ сохранен прогноз «стабиль�
ный». Агентство также присвоило эмиссии 7�лет�
них еврооблигаций ATF Capital B.V. (дочерняя
структура АТФ�Банка) объемом 450 млн.долл. фи�
нальный долгосрочный рейтинг «ВВ�».

Выпуск евробондов был размещен 21 фев. на
Лондонской фондовой бирже. Организаторами
размещения выступили Citigroup и ING Bank. Бу�
маги были размещены с доходностью 9,375% годо�
вых, ставка полугодового купона составила 9,25%
годовых. АТФ�Банк входит в число пяти крупней�
ших банков Казахстана по величине активов. По
итогам 2005г. АТФ�Банк занял 23 место по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Ин�
терфакс, 1.3.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) открыл казахстанскому Казинвестбанку
кредитную линию на 10 млн.долл. в рамках про�
граммы торгового финансирования (TFP), гово�
рится в сообщении Казинвестбанка. Кредитное
соглашение стороны подписали 26 фев. Срок кре�
дита – 2г.

«Эта кредитная линия позволяет финансиро�
вать внешнеторговые сделки клиентов, связанные
не только с поставками потребительских товаров,
но и с закупкой производственного оборудования.
Также предоставляется возможность привлечения
в рамках линии TFP кредитов от зарубежных фи�
нансовых институтов для финансирования торго�
вых операций клиентов», – говорится в сообще�
нии.

Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s присвоило Казинвестбанку долгос�
рочный и краткосрочный рейтинги контрагента
на уровне «В», а также рейтинг по национальной
шкале на уровне kzBB+. Прогноз рейтингов –
«стабильный». По итогам 2005г. Казинвестбанк
занял 345 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 28.2.2007г.

– Казахстанский АТФ�Банк разместил 7�лет�
ние еврооблигации на 450 млн.долл. с доходно�
стью 9,375% годовых. Как говорится в сообщении
Казахстанской фондовой биржи со ссылкой на
официальное письмо кредитной организации, вы�
пуск размещен на Лондонской фондовой бирже
через дочернюю компанию банка – ATF Capital
B.V. Организаторами размещения выступили Cit�
igroup и ING Bank.

Ставка полугодового купона составила 9,25%
годовых. Облигации имеют рейтинги Ba1 от Moo�
dy’s Investors Service, «B+» от Standard & Poor’s,
«BB�» от Fitch Ratings. АТФ�Банк входит в число
пяти крупнейших банков Казахстана по величине
активов. По итогам 2005г. АТФ�Банк занял 23 ме�
сто по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 27.2.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) за�
вершит покупку 34% акций турецкого Sekerbank
T.A.S. 15 марта, заплатив за них 425 млн. турецких
лир (307 млн.долл.), сообщает агентство Bloom�
berg. Согласно сообщению, направленную на
Стамбульскую биржу, за каждую акцию БТА вы�
платит по 10 лир. Текущая цена бумаг составляет
6,95 лиры.

БТА имеет представительства в России, Бело�
руссии, Киргизии, на Украине, в Армении, Тад�

жикистане, Грузии, Китае, а также стратегические
партнерские отношения с российскими Славин�
вестбанком, Омск�банком, Агроинкомбанком,
банком «БТА Казань», белорусским «Астана� Эк�
симбанком», грузинским Silk Road Bank и армян�
ским «БТА Инвестбанк». Покупка банка в Турции
должна расширить географию зарубежного при�
сутствия БТА. Sekerbank – универсальный банк с
сильными розничными позициями, банк является
17 по величине из 47 банков Турции. Банк «Тура�
нАлем» – второй по величине банк Казахстана.
Интерфакс, 26.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинги казахстанского
коммерческого банка «ЦентрКредит». Как сказа�
но в сообщении рейтингового агентства, рейтинг
дефолта эмитента подтвержден на уровне «BB�» с
прогнозом «стабильный», краткосрочный рейтинг
– «B», индивидуальный рейтинг – «D», рейтинг
поддержки – «3».

«РДЭ, краткосрочный рейтинг и рейтинг под�
держки банка отражают мнение Fitch об умерен�
ной вероятности оказания ему поддержки со сто�
роны государства в случае необходимости. Инди�
видуальный рейтинг отражает очень высокие тем�
пы роста банка, относительно высокие уровни
концентрации кредитного портфеля и умеренную
капитализацию, а также некоторые риски опера�
ционной среды», – отмечается в пресс�релизе.

В сообщении сказано, что Fitch в ближайшее
время не ожидает изменения РДЭ и индивидуаль�
ного рейтинга банка. По итогам 2005г. банк
«ЦентрКредит» занял 27 место по объему активов
в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», под�
готовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 6 место среди
30 казахстанских банков. Интерфакс, 26.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинг дефолта эмитента ка�
захстанского коммерческого банка «Каспийский»
на уровне «В+», говорится в сообщении рейтинго�
вого агентства. Прогноз по РДЭ сохранен как
«стабильный». Fitch подтвердило другие рейтинги
банка: краткосрочный рейтинг «B», индивидуаль�
ный рейтинг D и рейтинг поддержки «5».

«Рейтинги банка отражают риски, связанные с
высокими темпами роста розничного кредитного
портфеля, некоторые риски операционной среды.
Рейтинги учитывают сохранение высокой при�
быльности банка, хорошие показатели достаточ�
ности капитала, приемлемую ликвидность», – от�
мечается в сообщении.

По мнению аналитиков Fitch, рейтинги могут
быть повышены в случае дальнейшего роста кли�
ентской базы и позитивных результатов работы
новой команды менеджеров банка. Банк «Каспий�
ский» по итогам 2005г. занял 53 место по объему
активов среди банков СНГ и 7 место среди казах�
станских коммерческих банков в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемые рейтинги еврообли�
гациям Kazakh Mortgage�Backed Securities 2007�1
B.V.: облигациям класса A – «A�», облигациям
класса B – «BBB» и облигациям класса C – «BB»,
говорится в сообщении агентства.

«Данная сделка представляет собой секьюрит�
изацию жилищных ипотечных кредитов с преиму�
щественным правом требования, номинирован�
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ных в казахстанских тенге и имеющих индекса�
цию по курсу доллара к тенге, а также сопутствую�
щих прав по кредитам», – поясняется в сообще�
нии.

В качестве обеспечения по кредитам выступают
объекты недвижимости, расположенные на терри�
тории Казахстана. Продавцом ипотечного порт�
феля является АО «БТА Ипотека» (100% «дочка»
казахстанского банка «ТуранАлем»). В сообщении
подчеркивается, что эта сделка на 150 млн.долл.
«является первой, имеющей публичный рейтинг
эмиссией ценных бумаг, обеспеченных жилищной
ипотекой, из Казахстана».

«Мы ожидаем дальнейших шагов в данном на�
правлении со стороны ведущих банков страны,
что должно способствовать продолжению разви�
тия банковского сектора», – приводятся в сообще�
нии слова младшего директора в группе Fitch по
структурированному финансированию на разви�
вающихся рынках Антонио Корби.

В сообщении также сказано, что сделка будет
иметь полис страхования политических рисков,
предоставляемый компанией Multilateral Invest�
ment Guarantee Agency, входящей в группу Все�
мирного банка (рейтинги «AAA»/«F1+»), которая
обеспечит ликвидность по сделке в случае опреде�
ленных рисков, связанных с введением властями
Казахстана каких�либо ограничений на конверта�
цию или перевод средств в твердой валюте за пре�
делы страны. Финальные рейтинги будут присвое�
ны еврооблигациям после получения окончатель�
ной документации, отмечается в сообщении. Ин�
терфакс, 26.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings в четверг присвоило финальные долгос�
рочные рейтинги «BB+» еврооблигациям казах�
станского Казкоммерцбанка, говорится в сообще�
нии агентства. Рейтинги присвоены евробондам
Kazkommerts International B.V. на 750 млн. евро со
ставкой 6,875% и погашением в фев. 2017г. и обли�
гациям этой компании на 350 млн. фунтов стер�
лингов со ставкой 7,625% и погашением в фев.
2012г.

Бумаги выпущены в рамках гарантированной
программы по выпуску долговых обязательств
Kazkommerts International B.V. общим объемом 3
млрд.долл. «Программа имеет следующие рейтин�
ги: долгосрочный «BB+» (для валютных облига�
ций, имеющих срок погашения более одного года)
и краткосрочный «B» (для валютных облигаций,
имеющих срок погашения менее года)», – отмеча�
ется в сообщении. Еврооблигации в рамках про�
граммы выпускаются с безусловной и безотзыв�
ной гарантией Казкоммерцбанка.

Казкоммерцбанк имеет следующие рейтинги
Fitch: рейтинг дефолта эмитента (РДЭ) по обяза�
тельствам в иностранной валюте «BB+» (прогноз
– «позитивный»); краткосрочный рейтинг по
обязательствам в иностранной валюте «B»; РДЭ
по обязательствам в национальной валюте «BBB�
» (прогноз – «стабильный»); краткосрочный рей�
тинг по обязательствам в национальной валюте
«F3»; индивидуальный рейтинг «C/D» и рейтинг
поддержки «3». По итогам 2005г. Казкоммерц�
банк занял 4 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 ком�
мерческих банков Казахстана. Интерфакс,
22.2.2007г.

– Новым председателем правления казахстан�
ского банка «ТуранАлем» (БТА) назначен Роман
Солодченко, ранее занимавший должность заме�
стителя председателя правления БТА, говорится в
сообщении пресс�службы кредитной организа�
ции. Акционеры банка приняли решение о назна�
чении на собрании в четверг. Садуакас Мамеште�
ги, возглавлявший правление с 21 янв. 2005г., наз�
начен заместителем председателя совета директо�
ров БТА.

«Новыми сферами ответственности С.Мамеш�
теги в совете директоров банка станут вопросы
дальнейшего развития группы БТА, инвестицион�
но� банковского бизнеса, а также разработка но�
вых стратегических проектов для группы», – отме�
чается в сообщении.

«Опыт Р.Солодченко по сотрудничеству с зару�
бежными финансовыми институтами очень ценен
для банка, в т.ч. в свете запланированного IPO», –
прокомментировал это назначение глава совета
директоров БТА Мухтар Аблязов, слова которого
приводятся в пресс�релизе.

Совет директоров ввел в состав правления Ин�
диру Изтелеуову, назначив ее на должность упра�
вляющего директора. Ранее И.Изтелеуова занима�
ла пост исполнительного директора БТА, ответ�
ственного за работу с персоналом. Банк «ТуранА�
лем» по итогам 2005г. занял 8 место среди банков
СНГ и 2 место среди банков Казахстана по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000», составлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 22.2.2007г.

– Казахстанский Темирбанк в 2006г. увеличил
активы в 2,7 раза – до 198,6 млрд. тенге, говорится
в материалах банка. Обязательства банка в 2006г.
выросли также в 2,7 раза – до 176,3 млрд. тенге.
Собственный капитал на начало тек.г. составил
22,3 млрд. тенге по сравнению с 9,9 млрд. тенге го�
дом ранее, уставный капитал – 15,4 млрд. тенге
против 6 млрд. тенге. За пред.г. банк получил 2,865
млрд. тенге чистой прибыли против 2,148 млрд.
тенге чистой прибыли в 2005г.

В декабре пред.г. казахстанский банк «ТуранА�
лем» приобрел 52,19% акций Темирбанка. Темир�
банк является одним из ведущих казахстанских
розничных банков, входит в число десяти кру�
пнейших банков страны. По итогам 2005г. он за�
нял 102 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 20.2.2007г.

– Казахстанский Альянс банк может увеличить
сумму кредита первоначальным объемом 50
млн.долл., привлекаемого по шариатскому праву
«мурабаха». Как сообщает агентство Thomson Fi�
nancial, объем предложений по кредиту уже пре�
высил первоначальную сумму подписки. В этой
связи сумма кредита, скорее всего, будет увеличе�
на, говорится в сообщении.

Альянс банк в конце января начал привлечение
кредита на заявлял источник50 млн.долл. по ша�
риатскому праву «мурабаха» через Abu Dhabi Isla�
mic Bank и Calyon. Кредит состоит из двух тран�
шей: первого – на заявлял источник17 млн.долл.
со сроком 370 дней и процентной ставкой LIBOR
+ 100 базисных пунктов и второго – на заявлял ис�
точник33 млн.долл. сроком на два года и ставкой
LIBOR + 130 базисных пунктов. Альянс банк по
итогам 2005г. занял 25 место по объему активов
среди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
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и 5 место среди казахстанских банков. Интерфакс,
19.2.2007г.

– Казахстанский коммерческий банк «Каспий�
ский» намерен привлечь заем на 150 млн.долл., со�
стоящий из двух траншей, сообщает агентство
Thomson Financial. Банк уже заключил договор на
организацию этого займа с ING, Standard Bank Plc
и Unicredit.

В середине декабря пред.г. иностранный фонд
прямых инвестиций Baring Vostok Capital Partners
вошел в состав акционеров казахстанского банка.
Банк «Каспийский» по итогам I пол. 2006г. занял
56 место по объему активов среди банков СНГ и 7
место среди казахстанских коммерческих банков в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
19.2.2007г.

– Казахстанский Альянс банк разместил 4�лет�
ние еврооблигации на 250 млн. фунтов стерлингов
с купоном 9,750% годовых, говорится в пресс�ре�
лизе банка.

Ведущими организаторами сделки выступили
Dresdner Kleinwort, HSBC и UBS.

«Выпуск облигаций, номинированных в фун�
тах стерлингов, является успешным дебютным
выходом Альянс банка на рынок Великобритании,
что позволяет банку закрепиться в группе ведущих
казахстанских банков, которые уже смогли войти
на этот рынок», – отмечается в сообщении.

Объем заявок в 1,5 раза превысил объем пред�
ложения бумаг. Еврооблигации были размещены
среди инвесторов из Великобритании – 62% вы�
пуска, других стран Европы – 27%, а также Азии –
11%. Евробонды были выпущены в рамках про�
граммы банка по выпуску долговых инструментов
на 3 млрд.долл. Альянс банк в январе разместил
еврооблигации объемом 750 млн. евро с купоном
7,875% годовых. Доходность евробондов состави�
ла 403,3 базисных пункта к среднерыночным сво�
пам. Организаторами размещения выступили
HSBC и UBS. Выпуск размещен согласно правилу
S (RegS) на Лондонской фондовой бирже через
ALB Finance B.V (дочерняя компания Альянс бан�
ка, зарегистрированная в Нидерландах).

Альянс банк контролируется Seimar Alliance Fi�
nancial Group. На конец сент. 2006г. банк занимал
4 место по величине активов среди 30 банков Ка�
захстана. Стратегия банка нацелена на кредитова�
ние физических лиц, а также предприятий малого
и среднего бизнеса. Банк по итогам 2005г. занял 25
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 12.2.2007г.

– Казахстанский коммерческий Казкоммерц�
банк в 2006г. увеличил активы в 1,9 раза – до 2,312
трлн. тенге, говорится в сообщении Казахстан�
ской фондовой биржи со ссылкой на неаудиро�
ванный неконсолидированный финансовый отчет
банка. Обязательства банка выросли до 2,063 трлн.
тенге против 1,1 трлн. тенге на 31 дек. 2005г. По
итогам пред.г. чистая прибыль Казкоммерцбанка
выросла на 5,2% и составила 27,786 млрд. тенге.

Собственный капитал банка на конец 2006г.
достиг 248,9 млрд. тенге по сравнению с 94,3 млрд.
тенге годом ранее, уставный капитал – 6,999 млрд.
тенге против 4,997 млрд. тенге. По итогам 2005г.
Казкоммерцбанк занял 4 место по объему активов
в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», под�
готовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди

30 коммерческих банков Казахстана. Официаль�
ный курс на 12 фев. – 124,99 тенге/1 долл. Интер�
факс, 12.2.2007г.

– Предлагаемые ограничения на величину за�
имствований, осуществляемых казахстанскими
банками на внешних рынках, могут иметь пози�
тивное влияние на суверенные рейтинги Казах�
стана, если различные аспекты потенциального
воздействия этого фактора на экономику будут
под контролем, говорится в пресс�релизе между�
народного рейтингового агентства Standard & Po�
or’s.

Агентство республики по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (орган регулирования банковской дея�
тельности в Казахстане) предлагает ввести ограни�
чения на иностранные заимствования для различ�
ных банков в зависимости от размера капитала с
целью сдержать высокий рост объема выдаваемых
кредитов, который в значительной мере происхо�
дит за счет привлечения заимствований с между�
народных рынков.

Предлагаемые меры могут принести результат в
марте 2007г. Они, вероятно, отчасти вызваны не�
благоприятными последствиями бурного эконо�
мического роста в Казахстане.

«Прежде всего, предлагаемые изменения могут
замедлить рост иностранных заимствований в
банковской системе, который привел к увеличе�
нию чистого внешнего долга сектора до 36% по�
ступлений по счету текущих операций в 2006г. с
14% в 2003г., – отметил кредитный аналитик S&P
Люк Маршан. – Это один из самых высоких уров�
ней внешней задолженности банковского сектора
среди суверенных эмитентов, имеющих рейтин�
ги».

Предлагаемые изменения могут сдержать чрез�
мерно быстрый рост кредитования – в последние
три года он составлял в среднем 75%, что будет за�
щищать несколько «перегретую» экономику и
поддерживать усилия властей по сдерживанию
инфляции. Так как эти факторы были серьезными
ограничителями суверенных рейтингов ранее,
предлагаемые изменения, как представляется на
данный момент, будут иметь позитивное влияние
на суверенные рейтинги.

В среднесрочной перспективе влияние предла�
гаемых ограничений на суверенные рейтинги так�
же будет ограничено степенью, в которой власти
способны управлять их менее благоприятными
экономическими последствиями. Одно из таких
последствий – быстрое снижение притока капита�
ла, которое может оказать давление на казахстан�
скую нацвалюту – тенге. Конечное влияние на
банки и компании – в частности, на те из них, ко�
торые имеют большие объемы долга за рубежом, –
может быть значительным.

Другой малоприятный потенциальный эффект
– недостаток кредитов вследствие сокращения ис�
точников фондирования для кредитной экспан�
сии – может привести к снижению инвестицион�
ного и экономического роста.

«И наоборот, с точки зрения перспектив для су�
веренных рейтингов Казахстана, снижение прито�
ка инвестиций вряд ли неблагоприятно повлияет
на позиции внешней ликвидности этой страны,
так как показатель поступлений по счету текущих
операций имеет позитивное значение, резервы
значительны, хотя ситуация и может измениться в
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случае существенного падения цен на нефть, – от�
метил Л.Маршан. – Более того, влияние сниже�
ния стоимости тенге, по всей видимости, будет
умеренным, так как государственный внешний
долг невелик». Интерфакс, 9.2.2007г.

– Политика активного привлечения внешних
заимствований, проводимая банками второго
уровня Казахстана, является одной из основных
причин повышения рисков в банковском секторе,
которая ставит под угрозу устойчивость финансо�
вого сектора в целом, считает заместитель предсе�
дателя Госагентства по финансовому надзору
(АФН) республики Гани Узбеков.

«Если взглянуть на структуру ссудных портфе�
лей банков, в основном сегодня они получают де�
ньги за счет рынков недвижимости, за счет строи�
тельства. То есть фактически те средства, которые
они занимают за рубежом, еще усиливают давле�
ние на цены и на «перегрев» на рынке недвижимо�
сти», – сказал он в интервью агентству «Интер�
факс�Казахстан».

«Любой внешний шок может привести к тому,
что банковская система рухнет. Может рынок не�
движимости у нас худо�бедно растет, но вдруг что�
то случится в другом месте и это отразиться на
рынке недвижимости, на активах, на залоговой
стоимости и так далее», – отметил Г.Узбеков.

По его словам, необходимо давать меньшую
мотивацию для инвестирования банками в недви�
жимость. «Я не утверждаю, что рынок недвижимо�
сти и строительства – это плохо. Но там высоки
риски, и к ним надо адекватно приготовиться», –
добавил он.

По мнению замглавы АФН, при сохранении
подобного положения дел финансовая система
страны будет подвержена серьезным рискам, нес�
мотря на ее признание международными финан�
совыми институтами как самой передовой в СНГ.

«Поэтому мы и усиливаем регулирование, в
частности, вводим новые ограничения на внеш�
ние займы, – сообщил Г.Узбеков. – Конечно, бан�
кам это не нравится. Некоторые увлеклись гиган�
томанией, ростом банковского капитала, активов,
но все это должно быть адекватно».

Г.Узбеков отметил, что не удивлен негативной
реакцией банковского сектора на планы госагент�
ства по введению новых требований. «Некоторые
банкиры воспринимают новые ограничения как
препятствие для развития финансовой системы.
Но сегодняшнее положение в банковском секторе
требует его адекватного регулирования», – убеж�
ден он.

«Вы посмотрите зарплаты, которые получает
руководство банков. Официально это не звучит
нигде, но зампреды получают только в виде бону�
сов от 500 тыс. до 1,5 млн.долл. А за счет чего?
Опять же достаточно взглянуть на структуру порт�
фелей банков – недвижимость и строительство», �
отметил он.

Как сообщалось ранее, АФН планирует с 1 мар�
та тек.г. ужесточить требования к банкам, ограни�
чив их внешние заимствования размерами соб�
ственного капитала. Госагентство предполагает,
что к 1 марта 2008г. все банки должны соответ�
ствовать новым требованиям.

Ранее глава АФН Арман Дунаев заявлял, что
госагентство направило в ассоциацию финанси�
стов и все банки письмо о планах по введению
двух лимитов, нацеленных на ограничение внеш�

них заимствований: это лимит обязательств бан�
ков перед нерезидентами без учета размещения в
ценных бумагах и лимит обязательств перед нере�
зидентами, включая все текущие ценные бумаги.

На 1 янв. 2007г. банковский сектор республики
был представлен 33 банками второго уровня, сре�
ди них 14 банков с иностранным участием, вклю�
чая 9 дочерних банков – нерезидентов республи�
ки. За 2006г. совокупные активы банковского сек�
тора республики выросли на 96,6% по сравнению с
ростом на 68% годом ранее. Интерфакс, 8.2.2007г.

– Госагентство финансового надзора (АФН)
Казахстана выдало согласие Булату Утемуратову
на приобретение статуса крупного участника АО
«АТФБанк», говорится в сообщении Казахстан�
ской фондовой биржи (KASE) со ссылкой на уве�
домление банка.

«На основании постановления правления АФН
от 26 дек. 2006г. Утемуратов Булат Жамитович
приобрел статус крупного участника банка», –
указывается в сообщении KASE. В нем со ссылкой
на уведомление банка сообщается, что по состоя�
нию на 1 фев. Б.Утемуратов является собственни�
ком 27,18% голосующих акций АО «АТФБанк».

Б.Утемуратов с весны 2006г. занимает дол�
жность управляющего делами президента Казах�
стана. До этого назначения он с июня 2003г. рабо�
тал секретарем Совета безопасности республики.
«АТФБанк» входит в пятерку крупнейших банков
Казахстана по величине активов. По итогам 2005г.
«АТФБанк» занял 23 место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 7.2.2007г.

– Первый замминистра иностранных дел Ка�
захстана Рахат Алиев не скрывает, что является ак�
ционером коммерческого «Нурбанка».

Р.Алиев назвал клеветой утверждения о при�
частности к исчезновению одного из бывших ру�
ководителей банка.

«Единственное, что во всех этих версиях, гипо�
тезах и слухах является правдой, – то, что я дей�
ствительно являюсь акционером «Нурбанка». Это
ни для кого не секрет», – сказал Р.Алиев агентству
Kazakhstan Today. «Все остальное, включая ин�
формацию о якобы пропавшем бывшем сотрудни�
ке банка, – это откровенная клевета, похожая на
тщательно спланированную провокацию», – от�
метил замминистра.

«Насколько мне известно, указанная персона
подозревается в уголовном преступлении, в на�
стоящий момент находится под домашним аре�
стом и дает показания следователям», – сказал он.

Р.Алиев заявил, что намерен преследовать кле�
ветников в судебном порядке. «Руководство «Нур�
банка» уже заявило, что будет прибегать к юриди�
ческой защите репутации от клеветы и грязных
инсинуаций. Как акционер банка я присоединя�
юсь к этому заявлению», – отметил замглавы
МИД.

Вечером 31 янв. у здания «Нурбанка» возник
инцидент: служба безопасности банка пресекла
проникновение в здание бойцов специального от�
ряда быстрого реагирования (СОБР) департамен�
та внутренних дел (ДВД) полиции Алма�Аты. По
сообщениям ряда СМИ, в «Нурбанке» квалифи�
цировали этот инцидент как вооруженное нападе�
ние.

В связи с этим руководство госагентства по
борьбе с экономической и коррупционной пре�
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ступностью (финполиция) Казахстана сообщило,
что бойцы СОБРа пытались заблокировать прове�
дение внутренней служебной проверки в «Нур�
банке», а финполиция привлекает к уголовной от�
ветственности за лжепредпринимательство быв�
ших председателя правления АО «Нурбанк»
Абильмажина Гилимова и его заместителя Жолда�
са Тимралиева.

Между тем в минувший понедельник супруги
А.Гилимова и Ж.Тимралиева заявили, что их му�
жей похитили.

«Нурбанк» входит в десятку крупнейших бан�
ков Казахстана, занимая восьмую позицию по ря�
ду основных показателей. «Нурбанк» имеет 15 фи�
лиалов во всех региональных центрах республики.

22 янв. «Нурбанк» сообщил, что председателем
его правления стала Гульмира Джумадиллаева, за�
нимавшая с фев. 2002г. должность заместителя
главы этого банка, а А.Гилимов, с марта 1995г. за�
нимавший эту должность, освобожден от нее в
связи с переходом на руководящую работу в АО
«Инвестиционный фонд».

26 янв. «Нурбанк» сообщил об изменении в со�
ставе совета директоров: по решению внеочеред�
ного общего собрания акционеров банка членом
совета директоров АО «Нурбанк» утвержден Нура�
ли Алиев. 22�летний Н.Алиев является сыном
Р.Алиева и старшей дочери президента Казахста�
на, депутата парламента Дариги Назарбаевой. Ин�
терфакс, 7.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило финальный долгосрочный рей�
тинг «BB�» выпуску приоритетных необеспечен�
ных 5�летних еврооблигаций казахстанского Аль�
янс банка на 750 млн. евро, говорится в сообще�
нии агентства.

Бумаги выпущены в рамках международной
среднесрочной программы эмиссии облигаций
общим объемом 3 млрд.долл. (с 29 янв. 2007г.
объем программы был увеличен с 1,5 до 3
млрд.долл.) Альянс банка и ALB Finance B.V. (до�
черняя компания Альянс банка, зарегистрирован�
ная в Нидерландах). Программа имеет следующие
рейтинги по приоритетным необеспеченным
облигациям: долгосрочный рейтинг «BB�» и крат�
косрочный рейтинг «B».

Альянс банк в январе разместил еврооблигации
объемом 750 млн. евро с купоном 7,875% годовых.
Доходность евробондов составила 403,3 базисных
пункта к среднерыночным свопам. Организатора�
ми размещения выступили HSBC и UBS. Выпуск
размещен согласно правилу S (RegS) на Лондон�
ской фондовой бирже через ALB Finance B.V.

Альянс банк (рейтинг дефолта эмитента «BB�»,
индивидуальный рейтинг «D», рейтинг поддержки
«3», прогноз по рейтингу дефолта эмитента – «ста�
бильный») контролируется Seimar Alliance Finan�
cial Group. На конец сент. 2006г. банк занимал 4
место по величине активов среди 30 банков Казах�
стана. Стратегия банка нацелена на кредитование
физических лиц, а также предприятий малого и
среднего бизнеса. Банк по итогам 2005г. занял 25
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 6.2.2007г.

– Казахстанский коммерческий банк «Центр�
Кредит» в 2006г. получил чистую прибыль в 9,505
млрд. тенге против 4,590 млрд. тенге в 2005г. (рост
на 107%), говорится в неаудированной отчетности

банка, предоставленной на Казахстанскую фондо�
вую биржу (KASE).

Согласно отчетности, активы банка по состоя�
нию на 31 дек. 2006г. составили 570,955 млрд. тен�
ге по сравнению с 333,332 млрд. тенге на 31 дек.
2005г. (рост на 71,3%), обязательства банка –
531,186 млрд. тенге против 307,409 млрд. тенге
(рост на 72,8%). Собственный капитал банка к
концу 2006г. достиг 39,769 млрд. тенге против
25,922 млрд. тенге на начало года (рост на 53,4%),
уставный капитал – 21,274 млрд. тенге против 16,4
млрд. тенге (рост на 30%).

Основными видами деятельности банка явля�
ются обслуживание и кредитование предприятий
малого и среднего бизнеса и физических лиц. На 1
янв. 2007г. филиальная сеть банка включала в себя
20 филиалов и 121 структурное подразделение. По
итогам 2005г. банк «ЦентрКредит» занял 27 место
по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 6 место среди 30 казахстанских банков. Офи�
циальный курс на 6 фев. – 125,54 тенге/1 долл.
Интерфакс, 6.2.2007г.

– Депутат парламента Казахстана Дарига На�
зарбаева считает, что упоминание имени ее супру�
га Рахата Алиева, первого замминистра иностран�
ных дел страны, в ситуации, связанной с «Нурбан�
ком», является попыткой политизации дела.

«Это очередные измышления. Это попытка
сейчас перевести обыкновенное уголовное дело в
политическую плоскость», – сказала она журна�
листам в Астане во вторник, добавив: «Это, соб�
ственно говоря, модная тактика сложилась у нас в
последние годы».

«Вы знаете, сменилось руководство банка, и
началась аудиторская проверка – практика, совер�
шенно нормальная для любого предприятия, –
сказала Д.Назарбаева. – Были выявлены опреде�
ленные хозяйственно� финансовые нарушения, и,
насколько я знаю, бывший руководитель банка
находится под домашним арестом».

«Это уголовное дело, очень серьезное. Здесь нет
никакой политики», �подчеркнула Д.Назарбаева.

В минувший понедельник жены бывших пред�
седателя правления АО «Нурбанк» Абильмажина
Гилимова и его заместителя Жолдаса Тимралиева
заявили журналистам, что на их супругов оказыва�
лось давление, их заставляли подписать докумен�
ты о смене собственника бизнес�центра «Кен Да�
ла», в котором располагается головной офис «Нур�
банка» в Алма�Ате. Женщинами упоминалось имя
Р.Алиева.

На пресс�конференции во вторник руковод�
ство финансовой полиции Алма�Аты подробно
информировало об уголовном деле, которое упо�
мянула Д.Назарбаева. 22 янв. «Нурбанк» сообщил,
что председателем его правления стала Гульмира
Джумадиллаева, занимавшая с фев. 2002г. дол�
жность заместителя главы банка. А.Гилимов, за�
нимавший должность главы банка с марта 1995г.,
освобожден от нее в связи с переходом на руково�
дящую работу в АО «Инвестиционный фонд».

26 янв. «Нурбанк» сообщил об изменении в со�
ставе совета директоров: по решению внеочеред�
ного общего собрания акционеров банка членом
совета директоров АО «Нурбанк» был утвержден
22�летний Нурали Алиев, сын старшей дочери
президента Казахстана Дариги Назарбаевой и Ра�
хата Алиева.

97 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



«Нурбанк» входит в десятку крупнейших бан�
ков Казахстана, занимая восьмую позицию по ря�
ду основных показателей. На 1 нояб. 2006г. сово�
купные активы банка составляли 179 млрд. тенге,
собственный капитал – 18 млрд. тенге против 14
млрд. тенге на начало 2006г., чистая прибыль бан�
ка за янв.�окт. 2006г. составила 942 млн. тенге про�
тив 509 млн. тенге за аналогичный период 2005г.
(текущий курс 125,54/1 долл.). «Нурбанк» имеет 15
филиалов во всех региональных центрах респу�
блики. Интерфакс, 6.2.2007г.

– Казахстанский коммерческий Казкоммерц�
банк намерен приобрести 52,11% долей в уставном
капитале Москоммерцбанка (Россия) и принять
оставшиеся 47,89% долей в доверительное упра�
вление, говорится в пресс�релизе казахстанского
банка. Согласно сообщению, данное решение бы�
ло принято советом директоров АО «Казкоммерц�
банк» 15 дек. 2006г.

«Таким образом, Казкоммерцбанк предполага�
ет юридически закрепить контроль за 100% капи�
тала Москоммерцбанка, часть долей в уставном
капитале которого до настоящего времени нахо�
дилась у Казкоммерцбанка в доверительном упра�
влении, что позволяло ему с 2003г. консолидиро�
вать Москоммерцбанк в финансовой отчетности»,
– указывается в пресс�релизе. Как уточнили в
Казкоммерцбанке, в его доверительном управле�
нии находится 60,04% доля Москоммерцбанка.

«Начиная с 2002г. Москоммерцбанк был важ�
ным стратегическим партнером Казкоммерцбанка
в России. Новый шаг соответствует нашей страте�
гии усиления присутствия на российском рынке с
целью предоставления высококлассных корпора�
тивных и розничных услуг нашим клиентам,
включая казахстанских клиентов, имеющих биз�
нес в России», – сказала директор департамента
СНГ и Балтии АО «Казкоммерцбанк» Любовь Ал�
тухова, слова которой приводятся в пресс�релизе.

В сообщении отмечается, что для реализации
решения совета директоров требуется согласие
Федеральной антимонопольной службы РФ, куда
казахстанский банк уже подал соответствующие
документы, и Московского главного территори�
ального управления Банка России.

Пресс�служба напоминает, что разрешение Гос�
агентства по финансовому надзору Казахстана на
приобретение Казкоммерцбанком Москоммерц�
банка было получено в 2004г. По итогам I пол.
2006г. «Казкоммерцбанк» занял 4 место по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 ме�
сто среди 30 коммерческих банков Казахстана.

Москоммерцбанк создан в 2001г. и является
стратегическим партнером Казкоммерцбанка в
России. В Москве работает 6 отделений Моском�
мерцбанка, 3 отделения в Санкт�Петербурге, фи�
лиал в Волгограде и представительство в Кали�
нинграде. По итогам 3 кв. 2006г. Москоммерцбанк
занял 68 место по размеру активов в рэнкинге
«Интерфакс�100», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 5.2.2007г.

– Банки Казахстана на 1 янв. 2007г. эмитирова�
ли в общей сложности 4,1 млн.долл. платежных
карт, а количество их держателей составило 3,93
млн.чел., что соответственно на 27,5% и 27,9%
больше по сравнению с показателями на начало
2006г., говорится в сообщении Национального
банка Казахстана.

Согласно данным Нацбанка, наиболее распро�
страненными платежными картами в республике
являются карты международных систем. Так, на
отчетную дату соотношение карт международных
и локальных систем составило 95,3% к 4,7%. На 1
янв. 2006г. это соотношение составляло 87,1% к
12,9%.

По информации Нацбанка, в дек. 2006г. объем
транзакций с использованием платежных карт,
выпущенных казахстанскими банками, составил
143,1 млрд. тенге, что на 42,3% больше по сравне�
нию с дек. 2005г. Количество транзакций в дек.
2006г. составило 7,2 млн.долл. (рост на 29,5% по
сравнению с дек. 2005г.).

Нацбанк отметил опережающий рост как объе�
мов безналичных платежей (в 2,2 раза – до 16
млрд. тенге) по сравнению с ростом объемов опе�
раций по снятию наличных денег (на 36,3% – до
127,1 млрд. тенге), так и их количества: число без�
наличных платежей выросло на 64,6% – до 919,7
тыс. транзакций, а операций по снятию наличных
денег – лишь на 25,6%, до 6,3 млн.долл. транзак�
ций.

По состоянию на 1 янв. 2007г. выпуск платеж�
ных карт осуществляли 19 банков и АО «Казпоч�
та». Платежные карточки локальных систем выпу�
скают Народный банк Казахстана, АТФБанк,
банк ТуранАлем, банк «Каспийский», Ситибанк
Казахстан, Цесна банк. банки Казахстана выпу�
скают платежные карты международных систем:
Visa International, Europay International, American
Express International, China Union Pay и Diners Club
International. Интерфакс, 5.2.2007г.

– Госагентство по борьбе с экономическими и
коррупционными преступлениями (финполиция)
Казахстана планирует в середине марта передать в
суд уголовное дело в отношении экс�главы казах�
станского Валют�транзит банка Андрея Беляева,
который обвиняется в лжепредринимательстве и
злоупотреблении полномочиями.

«В середине марта уголовное дело планируется
завершить и направить в судебные инстанции», –
сообщил первый заместитель председателя фин�
полиции Саттыбек Онгарбаев на пресс�конферен�
ции в понедельник. По его словам, в ходе рассле�
дования установлено 270 аффилированных с бан�
ком предприятий, в отношении которых прово�
дятся налоговая и аудиторская проверка.

В настоящее время, уточнил он, наложен арест
на все принадлежащие Валют�транзит банку 519
объектов недвижимости, из которых 284 объекта
расположены в Карагандинской обл. (в центре
республики).

«Думаю, этого имущества будет достаточно,
чтобы возместить ущерб и вернуть вклады клиен�
там банка. В настоящий момент мы полностью
подсчитываем активы и пассивы банка», – сказал
С.Онгарбаев. Он отметил, что попытка юристов
Валют�транзит банка оспорить законность отзыва
лицензии не повлияет на ход расследования.

«Каждый должен отвечать за свои действия.
Даже если отзыв лицензии по решению суда ока�
жется незаконным, уголовного дела это никак не
коснется», – заметил С.Онгарбаев.

Госагентство по регулированию и надзору фи�
нансового рынка и финансовых организаций
(АФН) в конце 2006г. отозвало лицензию у Валют�
транзит банка из�за систематических нарушений в
его деятельности, впоследствии подав заявление в
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суд о принудительной ликвидации банка. Акцио�
неры «Валют�транзит банка», в свою очередь, счи�
тают решение АФН об отзыве лицензии неспра�
ведливым и заявили о намерении опротестовать
его в суде. Валют�транзит банк по итогам 2005г. за�
нял 92 место по объему активов среди банков СНГ
и 10 место среди 34 банков Казахстана в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 5.2.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s Investors Service присвоило в четверг Евразий�
скому банку развития (ЕАБР) долгосрочный рей�
тинг эмитента «А3» и краткосрочный рейтинг
эмитента «Р�2»; прогноз стабильный, сообщила
пресс�служба ЕАБР.

«Рейтинг «А3» основывается на высоком уров�
не капитализации банка, его достаточной ликвид�
ности и отражает статус преференциального кре�
дитора и уровень поддержки банка со стороны
стран�участниц ЕАБР – Российской Федерации и
Республики Казахстан», – отмечается в поступив�
шем сообщении банка. В сообщении подчеркива�
ется, что полученный рейтинг банка выше, чем су�
веренные рейтинги России и Казахстана.

«Долгосрочный рейтинг ЕАБР на уровне «А3»
отражает взгляд агентства Moody’s на роль ЕАБР в
финансировании региональных, в первую очередь
инфраструктурных, проектов развития, поддерж�
ку деятельности банка со стороны его акционеров
и в целом предваряет планируемый им выход в
2007г. на международные рынки долгового капи�
тала», – отметил Дмитрий Красильников, член
правления ЕАБР, отвечающий за корпоративное
финансирование и работу с финансовыми инсти�
тутами и рейтинговыми агентствами. Его мнение
приводится в пресс�релизе. В ноябре пред.г. ЕАБР
уже получил кредитные рейтинги на уровне суве�
ренного российского «ВВВ+» от международных
рейтинговых агентств Fitch Ratings и Standard &
Poor’s.

ЕАБР является международной финансовой
организацией, учрежденной правительствами
России и Казахстана в янв. 2006г. с целью содей�
ствия развитию рыночной экономики государств�
участников, их устойчивому экономическому рос�
ту и расширению взаимных торгово� экономиче�
ских связей. ЕАБР призван стать одним из ключе�
вых элементов финансовой инфраструктуры на
евразийском пространстве, эффективным инве�
стиционным механизмом развития сотрудниче�
ства стран�участниц в целях углубления интегра�
ционных процессов и выравнивания уровней со�
циально� экономического развития государств�
членов ЕврАзЭС. Уставный капитал ЕАБР соста�
вит 1,5 млрд.долл. Инициатива создания банка
принадлежит президентам РФ и Казахстана. Ин�
терфакс, 1.2.2007г.

– Госагентство Казахстана по регулированию
деятельности регионального финансового центра
Алма�Аты (РФЦА) ведет переговоры с РТС о со�
трудничестве.

«Сейчас мы в этом направлении ведем перего�
воры с РТС. РТС, наверное, тоже включим в этот
перечень (бирж, с которыми сотрудничает гос�
агентство)», – сообщил заместитель председателя
госагентства Дархан Нурпеисов в ходе централь�
но� азиатской инвестиционной конференции
«Интеграция с мировыми рынками капитала» в
четверг в Алма�Ате. Он затруднился назвать точ�

ные сроки окончания переговоров по этому во�
просу, отметив, что, по его мнению, они завер�
шатся в 2007г.

Д.Нурпеисов также не исключил, что госагент�
ство предложит РТС принять участие в создании в
республике рейтингового агентства. «Вполне воз�
можно, мы будем предлагать им поучаствовать в
создании рейтингового агентства», – отметил он.

Осенью 2006г. госагентство утвердило пере�
чень, определяющий биржи, с которыми оно пла�
нировало сотрудничать. В этот перечень, в частно�
сти, вошли NYSE (США), London Stock Exchange
(Великобритания), Tokyo Stock Exchange (Япо�
ния), SWX Swiss Exchange (Швейцария), Shanghai
Stock Exchange (Китай), Singapore Exchange (Син�
гапур), а также Казахстанская фондовая биржа
(KASE). Из российских фондовых бирж в этот пе�
речень вошла только Фондовая биржа ММВБ. В
этой связи Д.Нурпеисов отметил, что перечень яв�
ляется открытым.

«Это был первоначальный список. Он разраба�
тывался на основе предложений, первичных дого�
воренностей. Поэтому этот список не окончатель�
ный. Так, после того как он был утвержден, в него
включили еще несколько бирж, в т.ч. Сеульскую»,
– сказал он.

Поясняя необходимость формирования переч�
ня бирж и торговых площадок, замглавы госагент�
ства сказал: «Если компания, которая намерена
выйти на нашу специальную торговую площадку
(РФЦА), уже листингуется на этих биржах (вклю�
ченных в список), она автоматически включается
в листинг нашей площадки». Специальной торго�
вой площадкой РФЦА определена KASE. Интер�
факс, 1.2.2007г.

– Государственное агентство по финансовому
надзору (АФН) Казахстана намерено ужесточить
требования к аудиторским организациям, заявил
заместитель председателя АФН Гани Узбеков на
центрально�азиатской инвестиционной конфе�
ренции «Интеграция с мировыми рынками капи�
тала» в четверг в Алма�Ате.

«Мы будем повышать ответственность аудито�
ров, которые проводят ту или иную финансовую
проверку», – сказал он, уточнив, что к некоторым
аудиторам есть «очень серьезные нарекания» «Мы
видим, что наши результаты расходятся с теми ре�
зультатами, которые дают внешние аудиторы», –
добавил он.

Г.Узбеков упомянул компанию Ernst & Young,
проводившую аудит Валют�транзит банка, у кото�
рого в конце пред.г. АФН отозвало лицензию и
подало заявление в суд о принудительной ликви�
дации банка.

«Хочу привести в пример последние события
по Валют�транзит банку. Аудитор не выдал отчет,
хотя подписал договор с банком», – сказал Г.Узбе�
ков. АФН намерено добиваться от аудитора предо�
ставления «адекватного отчета» о работе того или
иного банка, подчеркнул он.

С этой целью АФН планирует инициировать
соответствующие изменения в действующее зако�
нодательство. «С точки зрения административной
ответственности к аудиторам мы будем принимать
жесткие меры», – отметил Г.Узбеков. Интерфакс,
1.2.2007г.

– Меры, которые намерено предпринять гос�
агентство финансового надзора Казахстана (АФН)
по ограничению привлечения коммерческими
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банками республики внешних заимствований, на�
правлены на снижение сопряженных с этим ри�
сков, сообщил глава АФН Арман Дунаев журнали�
стам в кулуарах парламента в Астане в среду.

«Никогда мы как агентство не ставили перед
собой целью ограничить внешние займы – ни в
пред.г., ни в этом. Речь идет о приведении состоя�
ния капиталов банков объективно к тем рискам,
которые банки принимают на себя в связи с про�
должающимися темпами внешних заимствова�
ний», – сказал он.

АФН планирует с 1 марта тек.г. ограничить
внешние заимствования путем введения лимита,
зависящего от размера собственного капитала
банка. «Данная мера направлена на то, что либо
ограничивайте безумные темпы роста активов, ли�
бо увеличивайте капитал», – отметил А.Дунаев.

«По той схеме, которую предложили мы, ко�
нечно, для банков с более высокой капитализаци�
ей (мы относим их к группе наименее рисковых), у
них возможность все равно больше (заимство�
вать). Что же касается банков, которые идут за
первой тройкой, то у них, понятно, по коэффици�
ентам возможностей заимствовать будет объек�
тивно меньше», – сказал А.Дунаев.

Ограничение на внешние заимствования, счи�
тает он, «в первую очередь, коснется банков, кото�
рые проводят более рисковую политику в части
кредитования».

В 2006г. совокупные активы банковского сек�
тора республики выросли на 96,6% по сравнению с
ростом на 68% годом ранее. На 1 янв. 2007г. бан�
ковский сектор республики был представлен 33
банками второго уровня, среди них 14 банков с
иностранным участием, включая 9 дочерних бан�
ков – нерезидентов республики.

В Казахстане 1 окт. 1906г. вступил в силу оче�
редной блок ограничений на привлечение ком�
мерческими банками республики внешних заим�
ствований. Для банков были установлены лимиты
валютной ликвидности. АФН также вводило огра�
ничения на привлечение банками внешних заим�
ствований 1 июля и 1 сент. пред.г. С 1 июля 2006г.
был установлен максимальный лимит краткосроч�
ных обязательств перед нерезидентами республи�
ки в размере собственного капитала банка. Интер�
факс, 31.1.2007г.

– АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук» планирует
продать 98 тыс. 410 обыкновенных акций АО «Ка�
захтелеком» казахстанским накопительным пен�
сионным фондам, сообщил директор�руководи�
тель госхолдинга по АО «Казахтелеком», предсе�
датель правления этой телекоммуникационной
компании Бейбит Ахабаев, выступая в среду в се�
нате (верхняя палата) парламента республики.

«С учетом результатов первого этапа (продажи
части госпакета акций компании) продаже на ор�
ганизованном рынке подлежит 98 тыс. 410 штук
простых именных акций», – отметил он.

Б.Ахабаев сказал, что в целях реализации вто�
рого этапа продажи акций и определения рыноч�
ной цены бумаг холдинг намерен организовать
электронные торги акциями среди пенсионных
фондов на торговой площадке регионального фи�
нансового центра Алма�Аты.

Торговой площадкой финансового центра Ал�
ма�Аты является Казахстанская фондовая биржа
(KASE).

Между тем председатель правления «Самрука»
Сауат Мынбаев на прошлой неделе заявлял, что к
продаже в рамках второго этапа будут предложены
89,5 тыс. обыкновенных акций оператора. Бумаги
планируется выставить на продажу на KASE в фе�
врале.

Б.Ахабаев отметил, что в ходе первого этапа на�
селение приобрело 399 тыс. 187 акций оператора.
Средняя цена одной проданной акции, отметил
Б.Ахабаев, составила 30 тыс. 561 тенге, при этом
на момент принятия решения о продаже акций
рыночная цена одной бумаги составляла 29 тыс.
тенге. На сегодняшний день, заметил представи�
тель «Самрука», средняя рыночная цена одной ак�
ции «Казахтелекома» превышает 42 тыс. тенге.

«На этапах приема и удовлетворения заявок (от
населения) число заявок на приобретение акций
от 1 до 5 штук превалировало над более крупными
заявками. Данное соотношение изменилось на
этапе оплаты заявок: число крупных оплаченных
заявок на приобретение 200 акций значительно
превысило все остальные заявки», – уточнил
Б.Ахабаев.

Он полагает, что «потенциальные мелкие инве�
сторы, подавшие заявки в 10 штук, не рискнули их
(акции Казахтелекома) покупать».

«Это произошло вследствие того, что мелкие
инвесторы до конца не понимали, как они могут
реально на этом заработать», – считает Б.Ахабаев.

«Эти вопросы присущи фондовому рынку Ка�
захстана в целом. Я считаю, что результаты разме�
щения соответствуют текущему уровню понима�
ния фондового рынка населением», – заметил
представитель «Самрука».

В дальнейшем, считает он, «необходимо уде�
лять больше внимания разъяснению среди населе�
ния механизмов работы фондового рынка с точки
зрения реального заработка».

«Возможно, – добавил Б.Ахабаев, – при буду�
щих «народных» размещениях акций имеет смысл
делать так называемый «cплит» (дробление ак�
ций), чтобы стоимость каждой акции составляла
эквивалент 10�20 долл. (..) В нашем случае акция
стоила 30 тыс. тенге (240 долл.), и, возможно, для
некоторых потенциальных инвесторов это была
слишком большая сумма».

В соответствии с постановлением правитель�
ства от 17 окт. 1906г. было принято решение о про�
даже на внутреннем рынке республики 4,6% про�
стых голосующих госакций «Казахтелекома» –
всего 497 тыс. 597 штук из госпакета компании. На
первом этапе акции реализовывались среди насе�
ления на неорганизованном рынке ценных бумаг.
Второй этап предполагает продажу акций на орга�
низованном рынке пенсионным фондам. Акции
«Казахтелекома» включены в котировальные спи�
ски KASE категории «А».

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана, занимающим доминирующее
положение на национальном рынке телекомму�
никаций. По состоянию на конец 2006г. акцио�
нерами, владеющими простыми акциями АО
«Казахтелеком», являлись госхолдинг «Самрук»
(50% уставного капитала), Bodam B.V. (16,9%),
The Bank of New York (10,2%), Central Asian Indu�
strial Holdings N.V. (9,6%). В собственности гос�
холдинга «Самрук» находятся госдоли ряда ком�
паний, в частности, АО «Казпочта», АО «Казахте�
леком», компании по управлению электрически�
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ми сетями АО Kegoc, нефтегазовой компании АО
«КазМунайГаз» и железнодорожной компании
АО «Казахстан темир жолы». Официальный курс
на 31 янв. – 126,24 тенге/1 долл. Интерфакс,
31.1.2007г.

– Национальный банк Казахстана изъял из
оборота и поменял на новые 70% купюр старого
образца нацвалюты – тенге, – сообщил председа�
тель Нацбанка Анвар Сайденов. Обмен в Казах�
стане начался 15 нояб. 2006г. и продлится в общей
сложности несколько лет. В течение первого года
обмена определено параллельное хождение купюр
старого и нового образцов. По данным А.Сайде�
нова, на момент ввода купюр национальной валю�
ты нового дизайна в обращении находилось 408,8
млн.долл. штук банкнот старого дизайна на 584,8
млрд. тенге (текущий 125,75/1 долл.).

На 24 янв., по его информации, в обращении
находилось 350,7 млн.долл. штук банкнот нового и
старого дизайна на 675,4 млрд. тенге. Доля банк�
нот нового дизайна составляла 74,7% в количе�
ственном и 70,5% – в денежном выражении. Он
также отметил, что с момента ввода в обращение
банкнот нового дизайна зафиксированы лишь
единичные случаи их подделки, причем низкого
качества. «Все фальшивые банкноты являются
подделками низкого качества, ни один из защит�
ных элементов, имеющихся на банкнотах нового
дизайна, не был воспроизведен», – констатировал
А.Сайденов. Население Казахстана превышает
15,3 млн.чел. Интерфакс, 28.1.2007г.

– Страховые организации Казахстана в 2006г.
собрали страховые премии на 120,2 млрд. тенге,
что на 79,1% больше, чем в 2005г., говорится в со�
общении агентства финансового надзора респу�
блики (АФН).

В т.ч. объем страховых премий по обязательно�
му страхованию увеличился на 36,9% против
2005г. – до 17,8 млрд. тенге, по добровольному
личному страхованию – на 65,4%, до 12,9 млрд.
тенге, по добровольному имущественному страхо�
ванию – на 93,3%, до 89,5 млрд. тенге.

Объем страховых премий, собранных по разде�
лу «Страхование жизни», за год вырос в 2,6 раза –
до 3,7 млрд. тенге, в результате чего доля премий
по данному виду страхования в совокупных стра�
ховых премиях составила 3,1% на 1 янв. 2007г.
против 2,1% на 1 янв. 2006г.

Сумма страховых премий, переданных в пере�
страхование, составила в 2006г. 43,8 млрд. тенге,
или 36,4% от общего объема страховых премий,
при этом в перестрахование нерезидентам переда�
но 30,9% от общего объема страховых премий про�
тив 35,2% годом ранее.

Объем страховых выплат, произведенных в
2006г., составил 14,1 млрд. тенге, что на 30,6%
больше, чем в 2005г. В т.ч. по договорам обяза�
тельного страхования было выплачено 5 млрд.
тенге (рост на 51,5%), добровольного личного
страхования – 2 млрд. тенге (рост на 17,6%), доб�
ровольного имущественного страхования – 7,1
млрд. тенге (рост на 22,4%).

В сообщении агентства финансового надзора
также отмечается, что совокупные активы страхо�
вых организаций Казахстана выросли в 2006г. на
84,9%, составив на 1 янв. 2007г. 135,5 млрд. тенге,
совокупный собственный капитал вырос на 77% –
до 80,2 млрд. тенге. Сумма страховых резервов со�
ставила на указанную дату 67,6 млрд. тенге.

На 1 янв. 2007г. на финансовом рынке респу�
блики в соответствии с выданными АФН лицен�
зиями действовало 40 страховых (перестраховоч�
ных) организаций, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ли 5 организаций, по обязательному страхованию
гражданско�правовой ответственности владельцев
транспортных средств – 30 организаций. На рын�
ке страховых услуг осуществляли деятельность 12
страховых брокеров и 33 актуария. Официальный
курс на 26 янв. – 125,75 тенге/1 долл. Интерфакс,
26.1.2007г.

– Совокупные активы паевых инвестиционных
фондов (ПИФ) Казахстана в 2006г. выросли в 3,95
раза – до 48,661 млрд. тенге, говорится в сообще�
нии госагентства финансового надзора республи�
ки. Совокупные активы акционерных инвестфон�
дов (АИФ) возросли в пред.г. в 3,85 раза, составив
на начало 2007г. 67,345 млрд. тенге. В пред.г. коли�
чество ПИФов увеличилось на 41 и достигло 86, из
них 67 – закрытых фондов, 9 – открытых, 10 – ин�
тервальных. На начало тек.г. в республике дей�
ствовали 14 АИФов, из них 9 были зарегистриро�
ваны в 2006г. Интерфакс, 26.1.2007г.

– Казахстанский Альянс банк разместил 5�лет�
ние еврооблигации объемом 750 млн. евро с купо�
ном 7,875% годовых, сообщило агентство Blom�
berg. Доходность евробондов составила 403,3 ба�
зисных пункта к среднерыночным свопам. Орга�
низаторами размещения выступили HSBC и UBS.
Выпуск размещен согласно правилу S (RegS) на
Лондонской фондовой бирже через SPV�компа�
нию ALB Finance B.V.

В середине нояб. 2006г. Альянс банк разместил
7�летние еврооблигации на 200 млн.долл., Merrill
Lynch и HSBC выступили в качестве совместных
организаторов. Альянс банк входит в число четы�
рех крупнейших банков Казахстана по величине
активов. Банк по итогам 2005г. занял 25 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 26.1.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемый долгосрочный рей�
тинг «BB+» предстоящему выпуску приоритетных
необеспеченных еврооблигаций Kazkommerts In�
ternational B.V., говорится в сообщении агентства.

Евробонды будут выпущены в рамках гаранти�
рованной программы эмиссии долговых обяза�
тельств объемом 3 млрд.долл. Программа имеет
следующие рейтинги: долгосрочный – «BB+» (для
облигаций в иностранной валюте со сроками по�
гашения более года) и краткосрочный «B» (для
облигаций в иностранной валюте со сроками по�
гашения менее года). Выпуски облигаций по этой
программе имеют безусловную и безотзывную га�
рантию Казкоммерцбанка (рейтинг дефолта эми�
тента по обязательствам в иностранной валюте –
«BB+», прогноз – «позитивный»). Финальный
рейтинг будет присвоен еврооблигациям после
получения окончательной документации, сказано
в сообщении.

Казкоммерцбанк назначил ABN Amro, Dres�
dner Kleinwort и JPMorgan организаторами разме�
щения среднесрочных евробондов, номинирова�
ных в евро. Road show стартовало 25 янв. в Азии, с
29 янв. переместится в Европу. Выпуск будет раз�
мещен согласно правилу S (Reg S). В конце нояб.
2006г. Казкоммерцбанк разместил четвертый вы�
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пуск евробондов на 500 млн.долл. с доходностью
7,75% годовых, ставка купона составила 7,5% го�
довых. Организаторами выпуска выступили Credit
Suisse и ING. По итогам 2005г. Казкоммерцбанк
занял 4 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерче�
ских банков Казахстана. Интерфакс, 26.1.2007г.

– Суммарные активы коммерческих банков
Казахстана в 2006г. выросли на 96,6% – до 8 трлн.
874,6 млрд. тенге, говорится в сообщении Госу�
дарственного агентства финансового надзора
(АФН) республики.

Кредитный портфель казахстанских банков с
учетом межбанковских займов в минувшем году
увеличился на 95,7% и составил 5 трлн. 992 млрд.
тенге. В структуре кредитного портфеля доля
стандартных кредитов по состоянию на 1 янв.
2007г. составила 52,6% (на 1 янв. 2006г. – 58,2%),
сомнительных – 45,8% (39,6%), безнадежных –
1,6% (2%,2).

Общая сумма вкладов юридических и физиче�
ских лиц (за исключением банков и международ�
ных финансовых организаций) достигла 4 трлн.
714,9 млрд. тенге (рост на 86,9%), в т.ч. вкладов
юридических лиц – 3 трлн. 680,7 млрд. тенге (рост
на 91,1%), физических лиц – 1 трлн. 34,2 млрд.
тенге (рост на 73,3%).

Коммерческие банки Казахстана по итогам ми�
нувшего года получили совокупную чистую при�
быль в сумме 104,6 млрд. тенге, что на 43,1% боль�
ше, чем в 2005г. По данным АФН, на 1 янв. 2007г.
суммарный собственный капитал банковского
сектора республики составил 1 трлн. 176,8 млрд.
тенге, увеличившись за 2006г. почти в 2 раза. На 1
янв. 2007г. в Казахстане действовали 33 банка, в
т.ч. 14 – с иностранным участием. Интерфакс,
25.1.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s присвоило рейтинг «B1» запланированному
выпуску еврооблигаций компании Tsesna Interna�
tional B.V., сообщается в пресс� релизе агентства.
Казахстанский Цеснабанк предоставляет безу�
словную и безотзывную гарантию по осуществле�
нию выплат по этим облигациям. Выпуск бумаг
номинирован в долларах США; объем, срок обра�
щения и цена пока не известны. Цеснабанк обра�
зован в 1992г., его головной офис находится в
Астане. Банк имеет филиалы в восьми крупных го�
родах республики. По итогам 2005г. он занял 193
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 25.1.2007г.

– Госагентство финансового надзора Казахста�
на не исключает приостановки лицензии пенси�
онного фонда и компании по управлению пенси�
онными активами, входящих в группу ликвидиру�
емого Валют�транзит банка. «Пока лицензии по
пенсионному фонду и по управляющей компании
не приостановлены. (…) Однако им может грозить
приостановление лицензии за невыполнение пру�
денциальных нормативов», – сообщила замести�
тель председателя агентства Елена Бахмутова на
пресс�конференции в четверг.

По ее словам, проблемы возникли сразу после
отзыва лицензии у банка в связи с тем, что «боль�
шинство собственных активов и управляющей
компании, и пенсионного фонда хранились в Ва�
лют�транзит банке на текущем счете». «Капитал

фонда вызывает большие вопросы, и в перспекти�
ве это потребует вмешательства со стороны упол�
номоченного органа», – добавила Е.Бахмутова.

26 дек. 2006г. Госфиннадзор отозвал у Валют�
транзит банка лицензию на проведение банков�
ских и иных операций за систематическое нару�
шение действующего законодательства. Спе�
циализированный межрайонный экономиче�
ский суд Карагандинской обл. Казахстана воз�
будил гражданское дело о принудительном пре�
кращении деятельности Валют�транзит банка
по заявлению Госагентства по финансовому
надзору.

На дату отзыва лицензии совокупные активы
Валют�транзит банка составляли 19 млрд. 293,2
млн. тенге, совокупные обязательства – 52 млрд.
41,5 млн. тенге, в т.ч. обязательства перед клиента�
ми – 39 млрд. 783,5 млн. тенге (76,4% от совоку�
пных обязательств). Общая просроченная задол�
женность банка по обязательствам перед клиента�
ми на момент назначения временной администра�
ции достигла 6 млрд. 70,7 млн. тенге. Валют�тран�
зит банк по итогам 2005г. занял 92 место по объе�
му активов среди банков СНГ и 10 место среди
банков Казахстана в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 25.1.2007г.

– Казахстанский Texakabank меняет название
на «Дочерний банк акционерное общество «Сбер�
банк России» (ДБ АО «Сбербанк России»). Со�
гласно сообщению казахстанского банка, данное
решение было принято на состоявшемся 13 янв.
внеочередном собрании его акционеров, которое
было созвано по инициативе российского Сбер�
банка, владеющего 99,99% акций Texakabank. На
собрании был переизбран совет директоров в со�
ставе Аллы Алешкиной, Александра Бринза и
Сергея Лазуренко в качестве независимого дирек�
тора.

Пресс�служба информирует, что на первом за�
седании нового совета директоров было утвержде�
но правление банка. Председателем правления ДБ
АО «Сбербанк России» назначен Валерий Дор�
джиев, его первым заместителем – Гаухар Бисем�
биева, заместителями – Наталья Лян, Лейла Нур�
манбетова, Ринат Шаяхметов.

«К одной из своих основных задач в 2007г. до�
черний банк относит осуществление интеграции и
формирование процессов эффективного взаимо�
действия банка как дочерней организации со
структурой материнского банка в целях создания
основы для дальнейшего стратегического разви�
тия в работе с корпоративными клиентами», – от�
мечается в сообщении.

В нем подчеркивается, что банк будет продол�
жать активную работу с розничными сегментами
рынка, в которых имеет сильные позиции, «под�
держивая высокий уровень банковского сервиса и
используя имеющийся положительный имидж
Сбербанка России как одного из лидеров россий�
ского финансового сектора».

Сбербанк стал акционером Texakabank в июле
пред.г., получив 80%, а в конце года увеличил
свою долю до 99,99%. Texakabank был создан в
1993г. как совместный казахстанско� американ�
ский банк. Он оказывает услуги юридическим и
физическим лицам. По итогам 2005г. Texakabank
занял 242 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном
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«Интерфакс�ЦЭА», и 16 место среди банков Ка�
захстана. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Казахстанская страховая компания «Казком�
мерц�Life», созданная в 2006г., рассчитывает в
2007г. занять 10%, а в 2008г. – 12% рынка страхо�
вания жизни Казахстана, сообщила председатель
правления компании Оксана Радченко на пресс�
конференции во вторник в Алма�Ате.

«Цели, которые мы ставим, достаточно амби�
циозные, серьезные, и чтобы все это достичь, ком�
пания должна будет очень серьезно поработать.
Планируем расти и развиваться очень агрессивно,
используя мировой опыт и лучшие IT�решения»,
– отметила она.

По ее словам, страховщик намерен привлечь
иностранных партнеров для перестрахования ри�
сков по договорам страхования жизни. При этом,
учитывая, что компания является дочерней орга�
низацией Казкоммерцбанка, определенный объем
продаж услуг страхования будет идти через банк,
отметила О.Радченко.

АО «Компания по страхованию жизни «Каз�
коммерц�Life» было основано в сент. 2006г. Устав�
ный капитал общества равен 800 млн. тенге. В де�
кабре пред.г. компания получила лицензию на
право осуществлять страховую деятельность.
Единственным акционером компании является
один из крупнейших коммерческих банков Казах�
стана – Казкоммерцбанк.

«Все формальности соблюдены по созданию
страховой компании, и мы можем сказать, что в
семье Казкоммерцбанка появилось еще одно на�
правление – страхование жизни», – сказал уча�
ствовавший в пресс� конференции управляю�
щий директор Казкоммерцбанка Бейбит Апсен�
бетов.

На пресс�конференции отмечалось, сектор
страхования жизни в республике развивается
очень динамично. По предварительным прогно�
зам экспертов страховой компании, объем рынка
страхования жизни в стране в 2006г. достиг 3,5
млрд. тенге, в 2007г. он может составить 4,2 млрд.
тенге, в 2008г. – 5,250 млрд. тенге.

Как сообщалось ранее, страховщики Казахста�
на в янв.�нояб. 2006г. собрали премии по страхо�
ванию жизни в 3,3 млрд. тенге, что в 2,7 раза пре�
вышает аналогичный показатель янв.�нояб. 2005г.
Доля премий по этому виду страхования в общем
объеме премий в янв.�нояб. 2006г. составила 3%
против 2% в янв.�нояб. 2005г.

На начало дек. 2006г. на финансовом рынке
республики в соответствии с выданными лицен�
зиями действовало 39 страховых и перестраховоч�
ных организаций, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ли 4 организации, по обязательному страхованию
гражданско�правовой ответственности владельцев
транспортных средств – 30 организаций. На рын�
ке страховых услуг осуществляли деятельность 12
страховых брокеров и 33 актуария. Население Ка�
захстана превышает 15,3 млн.чел. Интерфакс,
23.1.2007г.

– Государственное АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына» (Казахстан) планирует реализо�
вать инвесторам до 25% акций своего структурно�
го подразделения – инвестиционного госфонда,
заявил председатель правления АО Кайрат Келим�
бетов на заседании расширенной коллегии фонда
во вторник.

«Предполагается продажа части пакета акций
инвестиционного фонда – до 25%, и мы уже нача�
ли переговоры с Европейским банком рекон�
струкции и развития», – отметил К.Келимбетов,
пояснив, что эта сделка планируется в целях ра�
звития фондового рынка.

«Казына» также планирует приватизировать го�
сударственную корпорацию по страхованию эк�
спортных кредитов и инвестиций, действующую в
составе фонда.

«Мы предполагаем, что в уставном капитале го�
сударственной страховой корпорации могут уча�
ствовать отечественные страховые компании. По
этому поводу переговоры тоже уже начались», –
сказал К.Келимбетов. Он добавил, что государ�
ственный банк развития (находится в подчинении
госфонда) будет активно выпускать облигации на
внутреннем фондовом рынке для развития регио�
нального финансового центра Алма�Аты.

«Казына» завершает разработку концепции вы�
хода подконтрольных ему институтов развития на
зарубежные рынки. «В рамках международной
деятельности мы дорабатываем сейчас концепцию
выхода институтов развития на зарубежные рын�
ки, в т.ч. с открытием представительств за рубе�
жом. В самое ближайшее время вам (правитель�
ству) представим», – сказал К.Келимбетов.

Фонд «Казына» был создан в соответствии с
указом главы государства «О мерах по дальнейше�
му повышению конкурентоспособности нацио�
нальной экономики в рамках индустриально�ин�
новационной политики Казахстана» от 16 марта
2006г. Интерфакс, 23.1.2007г.

– Ориентир доходности пятилетних евробон�
дов казахстанского Альянс банка – 400 базисных
пунктов к среднерыночным свопам, сообщил ис�
точник в российских банковских кругах, знако�
мый с условиями сделки. Еврооблигации номини�
рованы в евро. Road show уже прошло в Лондоне,
во вторник переместилось в Женеву и Цюрих, с 24
янв. продолжится в Вене и Франкфурте�на�Майне
и завершится в четверг в Афинах. Организаторами
размещения выступают HSBC и UBS. Выпуск бу�
дет размещаться согласно правилу S (RegS) на
Лондонской фондовой бирже через SPV�компа�
нию ALB Finance B.V.

В середине нояб. 2006г. Альянс банк разместил
7�летние еврооблигации на 200 млн.долл., Merrill
Lynch и HSBC выступили в качестве совместных
организаторов. Альянс банк входит в число четы�
рех крупнейших банков Казахстана по величине
активов. Банк по итогам 2005г. занял 25 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 23.1.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк назначил
ABN Amro, Dresdner Kleinwort и JPMorgan органи�
заторами размещения среднесрочных евробондов,
сообщил источник, знакомый с деталями сделки.
Еврооблигации номинированы в евро. Road show
стартует 25 янв. в Азии и с 29 янв. переместится в
Европу. Выпуск будет размещен согласно правилу
S (Reg S).

В конце нояб. 2006г. Казкоммерцбанк разме�
стил четвертый выпуск евробондов на 500
млн.долл. с доходностью 7,75% годовых, ставка
купона составила 7,5% годовых. Организаторами
выпуска выступили Credit Suisse и ING. По итогам
2005г. Казкоммерцбанк занял 4 место по объему
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активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1
место среди 30 коммерческих банков Казахстана.
Интерфакс, 22.1.2007г.

– Казахстанский Альянс банк начал привлече�
ние кредита на 50 млн.долл. по шариатскому пра�
ву «мурабаха» через Abu Dhabi Ialamic Bank и Caly�
on, кредит разбит на транши сроком на год и два
года, сообщает агентство Thomson Financial.

Альянс банк по итогам 2005г. занял 25 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 5 место среди казахстанских
банков. На 1 дек. 2006г. активы банка составили
751,1 млрд. тенге (5,9 млрд.долл.), собственный
капитал – 51,3 млрд. тенге (406,9 млн.долл.), раз�
мер кредитного портфеля физических лиц банка –
284,7 млрд. тенге (2,26 млрд.долл.). Интерфакс,
22.1.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило финальные долгосрочные рей�
тинги «BB+» двум траншам еврооблигаций Tura�
nAlem Finance B.V. (TAF, дочерняя структура бан�
ка «ТуранАлем») на 1 млрд.долл. В сообщении
агентства, TAF разместил еврооблигации на 750
млн.долл. с процентной ставкой 8,25%, сроком
обращения до янв. 2037г. и опционом на досроч�
ное погашение, а также бумаги на 250 млн.долл. с
плавающей процентной ставкой и сроком обра�
щения до янв. 2009г.

Выпуски гарантированы банком «ТуранАлем»
(БТА), который имеет следующие рейтинги Fitch:
рейтинг дефолта эмитента (РДЭ) в иностранной
валюте – «BB+», прогноз «позитивный», РДЭ в
национальной валюте – «BBB�», прогноз – «ста�
бильный», краткосрочный рейтинг по обязатель�
ствам в иностранной валюте «B», краткосрочный
рейтинг по обязательствам в национальной валю�
те «F3», индивидуальный рейтинг «C/D» и рей�
тинг поддержки «3».

Выпуски евробондов, отмечает рейтинговое
агентство, осуществлены в рамках среднесрочной
международной программы БТА и TAF по выпу�
ску еврооблигаций. Программа, объем которой
составляет 3 млрд.долл., имеет следующие рей�
тинги: долгосрочный рейтинг «BB+» (для приори�
тетных необеспеченных облигаций в иностранной
валюте со сроком погашения более года) и крат�
косрочный рейтинг «B» (для приоритетных
необеспеченных облигаций в иностранной валюте
со сроком погашения менее года). БТА по итогам I
пол. 2006г. занял 7 место среди банков СНГ и 2 ме�
сто среди банков Казахстана по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000», составленном «Ин�
терфакс�ЦЭА». Интерфакс, 18.1.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
подтвердило рейтинги Народного банка Казахста�
на («Халык банк»): рейтинг дефолта эмитента
(РДЭ) по обязательства в иностранной валюте
«BB+», краткосрочный рейтинг в иностранной ва�
люте «B», РДЭ в национальной валюте «BBB�»,
краткосрочный рейтинг в национальной валюте
«F3», индивидуальный рейтинг «C/D» и рейтинг
поддержки «3», сообщается в пресс�релизе агент�
ства. Прогноз РДЭ в иностранной валюте – «пози�
тивный», РДЭ в национальной валюте – «стабиль�
ный».

«Финансовая устойчивость банка существенно
улучшилась и обуславливает РДЭ на уровне

«BB+», без учета поддержки со стороны властей
Казахстана, – отмечает Дмитрий Ангаров, млад�
ший директор московской аналитической группы
Fitch по финансовым организациям. – Улучшение
связано с сохранением высоких показателей при�
быльности банка, приемлемым качеством активов
и достаточными уровнями капитализации, несмо�
тря на сохраняющийся быстрый рост активов.
Улучшения также вызваны повышением гибкости
капитала после завершенного недавно IPO».

Другими позитивными факторами кредитоспо�
собности банка являются большая клиентская ба�
за в стране, хорошая ликвидность и низкие рыноч�
ные риски. Однако банк подвержен рискам, свя�
занным с высокими темпами роста объемов кре�
дитования, заметной, хотя и снижающейся кон�
центрацией бизнеса и некоторыми рисками эко�
номической среды, отмечается в пресс�релизе
агентства.

«Позитивный» прогноз РДЭ банка по�прежне�
му отражает прогноз суверенного рейтинга Казах�
стана, повышение которого может повлечь за со�
бой повышение уровня поддержки для банка, го�
ворится в сообщении Fitch. Народный банк по
итогам 2005г. занял 15 место по объему активов
среди банков СНГ и 3 место среди казахстанских
коммерческих банков в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 18.1.2007г.

– Суммарный объем операций, совершенных
на Казахстанской фондовой бирже (Kase) в 2006г.,
составил 21 трлн. 351 млрд. тенге, что в 2 раза пре�
высило показатель 2005г. По данным биржи, в
пред.г. объем валютных операций на Kase соста�
вил 41 млрд.долл. 695,5 млн.долл., увеличившись
по сравнению с 2005г. в 3,5 раза, операций репо –
14 трлн. 345,3 млрд. тенге, что на 70% больше, чем
годом ранее.

Согласно сообщению, объем операций купли�
продажи акций на Kase, включая первичные раз�
мещения и размещения на вторичном рынке через
торговую систему биржи (с акциями Kazakhmys
Plс), а также сделки, расчеты по которым осущест�
влены через Kase (с акциями АО «Разведка Добы�
ча «КазМунайГаз»), составил 511 млрд. тенге, уве�
личившись относительно 2005г. в 3,7 раза.

В минувшем году объем операций купли�прода�
жи государственных ценных бумаг, включая обли�
гации администраций областей, составил 837,1
млрд. тенге (рост на 32,5% по сравнению с 2005г.),
корпоративных облигаций с учетом первичных
размещений – 380,2 млрд. тенге (рост на 75,8%).
Официальный курс Нацбанка Казахстана на 9 янв.
– 125,76 тенге/1 долл. Интерфакс, 9.1.2007г.

– Казкоммерцбанк (Казахстан) подписал со�
глашение о привлечении синдицированного кре�
дита на 1 млрд.долл., состоящего из двух траншей,
сообщает агентство Thomson Financial. Кредит,
объем которого был увеличен с первоначально
планировавшихся 800 млн.долл., имеет транш на
1г. под 27,5 базисного пункта плюс LIBOR и на три
года – под 60 базисных пунктов плюс Libor.

Организаторами займа выступали Bank of
Tokyo�Mitsubishi UFJ, ING, Standard Chartered,
Unicredit, Icici. Кредит предполагается использо�
вать для рефинансирования привлеченного в
2005г. кредита на 1,3 млрд.долл. (он имел транш на
один год под LIBOR+45 б.п. и на три года – под
LIBOR+90 б.п.).
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В авг. 2006г. Казкоммерцбанк привлек также
синдицированный заем на 850 млн.долл. сроком
на 18 месяцев. Сделка была организована Citibank
N.A., Deutsche Bank AG, ING и Mizuho Corporate
Bank. «Казкоммерцбанк» занимает по активам 1
место среди 30 коммерческих банков Казахстана.
Интерфакс, 9.1.2007г.

– В Казахстане с 1 янв. тек.г. либерализован ва�
лютный режим. «Это предполагает переход на
принципы полной конвертируемости казахстан�
ского тенге по текущим и капитальным опера�
циям», – сообщил агентству «Интерфакс�Казах�
стан» председатель Национального банка Анвар
Сайденов.

«В 2002г. Национальным банком была разрабо�
тана концепция либерализации валютного режи�
ма, основной целью которой было заявлено созда�
ние к 2007г. условий для перехода к полной кон�
вертируемости тенге», – отметил глава Нацбанка.
Собеседник агентства напомнил, что либерализа�
ция валютного режима в республике осуществля�
лась поэтапно с учетом особенностей развития ка�
захстанской экономики.

Подчеркнул он, основная цель первого этапа
либерализации валютного режима (в 2003г.) сво�
дилась к повышению эффективности использова�
ния валютных средств за счет расширения инве�
стиционных возможностей резидентов Казахста�
на. В результате проведенных мероприятий, по
словам А.Сайденова, был «смягчен режим валют�
ного регулирования в отношении инвестиций в
ценные бумаги нерезидентов инвестиционного
качества и прямых инвестиций резидентов за ру�
беж, расширяющих производственный потенциал
республики, создающих условия для проникнове�
ния на новые перспективные рынки и дающих
необходимый уровень контроля над объектом ин�
вестирования».

С 18 дек. 2005г., с момента вступления в силу
нового закона «О валютном регулировании и ва�
лютном контроле», началась реализация нового
этапа либерализации валютного режима. Отметил
собеседник, были отменены валютные ограниче�
ния, создававшие административные барьеры в
проведении валютных операций коммерческими
банками и профессиональными участниками
рынка ценных бумаг, а также снято требование
лицензирования по ряду операций, связанных с
осуществлением инвестиций за рубеж.

Заявил глава Нацбанка, нормами вышеуказан�
ного закона с 1 янв. этого года полностью отменен
разрешительный порядок на проведение валют�
ных операций, а также осуществлен переход на
принципы репатриации валютной выручки в зави�
симости от сроков, установленных во внешнетор�
говых контрактах, в отличие от 180 дней устано�
вленных ранее действующим законодательством.

Данные изменения, считает глава Нацбанка,
должны способствовать дальнейшему развитию
внешнеторговых операций, улучшению инвести�
ционного климата в Казахстане, а также совер�
шенствованию структуры и качества инвестиций
казахстанских резидентов. Интерфакс, 3.1.2007г.

– Государственный Банк развития Казахстана
(БРК) увеличил в 2006г. кредитование экономики
в 2 раза до 400 млн.долл., по данным пресс�службы
БРК. Кредитование инвестпроектов осуществля�
лись в пищевой, текстильной промышленности,
нефтегазовом машиностроении, транспортной

логистике, металлургии и производстве строи�
тельных материалов.

На заседании совета директоров БРК, состояв�
шемся сегодня, было также одобрено кредитова�
ние инвестпроектов на 2007г. Одобрен инвестпро�
ект по строительству завода по производству ли�
стового стекла в Кзыл�Ординской обл. Казахста�
на, который реализуется с участием АО «Инвести�
ционный фонд Казахстана» и компании Pilkington
(Великобритания). Проектом впервые в Казахста�
не предусматривается создание производства ли�
стового стекла на основе современных техноло�
гий, а также изделий из него в 180 тыс.т. ежегодно.
Также одобрены проекты по строительству це�
ментного завода в Восточно�Казахстанской обл. и
предприятия по производству рыбной продукции
в Алма�Атинской обл.

Банк развития Казахстана создан в 2001г. С мая
2006г. банк входит в состав государственного АО
«Фонд устойчивого развития «Казына», созданно�
го для совершенствования системы корпоратив�
ного управления институтов развития. На 1 сент.
2006г. активы Банка развития Казахстана состави�
ли 143,8 млрд. тенге (1 долл. – 127,42 тенге).

БРК осуществляет отбор и кредитование сред�
не� и долгосрочных инвестиционных проектов в
производственной инфраструктуре и несырьевых
отраслях экономики, реализация которых рассчи�
тана на период от пяти до двадцати лет. С момента
создания и по состоянию на 1 сент. 2006г. БРК бы�
ли одобрены и приняты к финансированию 86 ин�
вестиционных проектов и экспортных операций
общей стоимостью 1466,9 млрд. тенге, при этом
финансовое участие банка составляет 581,8 млрд.
тенге. Прайм�ТАСС, 28.12.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемый долгосрочный рей�
тинг «BB+» предстоящему выпуску еврооблига�
ций TuranAlem Finance B.V. (TAF), сообщается в
пресс�релизе агентства. Бумаги будут номиниро�
ваны в долларах США и выпущены двумя транша�
ми: транш 30�летних облигаций с фиксированной
процентной ставкой и опционом на погашение по
истечении десяти лет и транш 2�летних облигаций
с плавающей процентной ставкой, уточняется в
сообщении Fitch. Финальный рейтинг будет при�
своен евробондам после получения окончатель�
ной документации по выпуску.

Отмечается в сообщении, Fitch присвоило дол�
госрочный рейтинг «BB+» облигациям TAF объе�
мом 20 млрд. японских иен со ставкой 4,25% и
сроком погашения в дек. 2016г. (по выпуску пре�
дусмотрены опционы на продажу и на покупку,
которые могут быть реализованы в дек. 2011г.).
Выпуск долларовых облигаций будет гарантиро�
ван, а выпуск облигаций в иенах уже гарантирован
банком «ТуранАлем» (БТА). Поступления от
эмиссии будут размещены на депозите в БТА, ска�
зано в сообщении.

По данным рейтингового агентства, выпуски
осуществляются в рамках среднесрочной между�
народной программы БТА и TAF по эмиссии
облигаций. Программа, общий объем которой со�
ставляет 3 млрд.долл., имеет следующие рейтинги:
долгосрочный рейтинг «BB+» (для приоритетных
необеспеченных облигаций в иностранной валюте
со сроком погашения более года) и краткосроч�
ный рейтинг «B» (для приоритетных необеспечен�
ных облигаций в иностранной валюте со сроком
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погашения менее года). По итогам 2005г. банк
«ТуранАлем» занял 8 место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА». Прайм�ТАСС,
9.1.2006г.

ÃÎÑÁÞÄÆÅÒ, ÍÀËÎÃÈ, ÖÅÍÛ
– К 2015г. в Казахстане будет достигнуто трех�

кратное увеличение ВВП. Об этом 7 дек. в ходе 18
пленарного заседания Совета иностранных инве�
сторов при президенте заявил глава Казахстана
Нурсултан Назарбаев.

По его словам, в течение последних пяти лет
страна ежегодно демонстрирует десятипроцент�
ный рост экономики. Высокие темпы роста позво�
ляют прогнозировать уже в 2008г. двукратное уве�
личение ВВП, а к 2015г. – трехкратное. Синьхуа,
8.12.2007г.

– В Казахстане уровень безработицы в III кв.
2007г. составил 7% против 7,5% в аналогичный пе�
риод 2006г., сообщило госагентство по статистике.

Количество безработных в отчетный период со�
ставило 583,9 тыс.чел., сократившись на 3,8% по
сравнению с III кв. 2006г.

При этом среди безработных мужчины соста�
вили 40,9%, женщины – 59,1%. Синьхуа,
5.12.2007г.

– Уровень внешней задолженности Казахстана
не представляет угрозы для экономики страны и
находится в пределах приемлемых границ риска,
считают специалисты Института экономики Рос�
сийской академии наук (РАН).

«Наши специалисты не видят оснований счи�
тать, что Казахстан находится на пороге кризиса (в
связи с достигнутым уровнем внешней задолжен�
ности – прим.ред.) и что нужны какие�то экстрен�
ные меры, существенные коррективы в экономи�
ческой политике этой страны», – заявил замди�
ректора Института экономики РАН Дмитрий Со�
рокин.

Ранее некоторые СМИ сообщили, что высокий
уровень внешнего долга Казахстана на фоне не�
давнего кризиса ликвидности на мировых рынках
поставил под угрозу экономику этой страны СНГ
и ей требуется серьезная корректировка экономи�
ческой политики для того, чтобы избежать серьез�
ных потрясений.

Сорокин обратил внимание, что уровень нако�
пленной Казахстаном внешней задолженности по
сравнению с развитыми странами не так уж высок.
Между тем, эти страны развиваются и довольно
успешно, отметил ученый.

Замглавы института отметил, что Казахстан –
крупнейший экспортер с устойчивыми темпами
экономического роста, что не позволяет опасаться
за его развитие.

«Нет оснований говорить о возможности по�
трясений в связи c долгом и ситуацией на мировых
рынках. Этот долг – в пределах рискованных гра�
ниц», – заметил Сорокин. По его словам, в случае
возникновения затяжного кризиса ликвидности
на мировых рынках сложности теоретически воз�
никнут у всех стран. В этой связи он считает нело�
гичным выделять какое�либо из государств. РИА
«Новости», 8.11.2007г.

– В соответствии с поручением президента Ка�
захстана, а также с протоколом селекторного сове�
щания правительства Казахстана, прошедшего 15
окт. под руководством премьер�министра страны

Карима Масимова, в Алма�Ате создан городской
штаб по сдерживанию цен и тарифов под предсе�
дательством первого заместителя акима (главы го�
родской администрации) Кайрата Букенова. Об
этом сообщили в Управлении по связям с обще�
ственностью Аппарата акима Алма�Аты.

В Алма�Ате в целях стабилизации цен на хлеб и
хлебобулочную продукцию между акиматом (го�
родской администрацией) города, АО «Продкор�
порация», «Зерновым союзом Казахстана», а так�
же крупнейшими производителями хлеба в Алма�
Аты был подписан соответствующий меморандум,
согласно которому цена на хлеб формовой 1 сорта
(650г.), отпускаемого производителями, не будет
превышать 55 тенге (45 центов) с НДС.

8 окт. местные власти, а также руководители се�
тей супермаркетов и крупных торговых центров за�
ключили меморандум, в соответствии с которым
ряд торговых компаний обязуются обеспечить реа�
лизацию хлеба формового 1 сорта (650г.) по цене,
не превышающей 59 тенге (49 центов). Кроме того,
акиматом Алма�Аты и городским маслихатом (за�
конодательным собранием) на третьей сессии мас�
лихата IV созыва в связи с ростом цен и тарифов
было принято решение о выплате специального
муниципального пособия социально уязвимым
слоям населения. В этой связи, по итогам перера�
спределения средств из местного бюджета было
выделено 174 млн. тенге (120, 75 KZT за 1 USD). В
результате размер выплачиваемого месячного рас�
четного показателя (МРП) увеличился в два раза и
составил 1 092 тенге. ИА Regnum, 19.10.2007г.

– В Казахстане будет увеличено финансирова�
ние государственного социального заказа, сооб�
щил министр культуры и информации Казахстана
Ермухамед Ертысбаев. «Со стороны правительства
мы можем укрепить условия для развития сотруд�
ничества между НПО и государством, прежде все�
го, за счет увеличения объемов финансирования
государственного социального заказа на цен�
тральном и региональном уровнях», – сказал Ер�
тысбаев, выступая в четверг на пленарном заседа�
нии третьего Гражданского форума страны.

«Я глубоко убежден, что если бы каждый аким
(губернатор) выделял один процент от областного
бюджета на поддержку НПО, ему гораздо легче
было бы руководить регионом и работать», – счи�
тает министр.

По его данным, за два последних года на под�
держку НПО акимат (администрация города)
Астаны выделил более 300 млн. тенге (2,5
млн.долл.), Алма�Аты – 111 млн. тенге (0,9
млн.долл.), Карагандинской области – 70 млн.
тенге (0,58 млн.долл.), Южно�Казахстанской
области – 12 млн. тенге (0,1 млн.долл.).

Вместе с тем, он обратил внимание на «перекос
в активности НПО, который наблюдается по ре�
гионам страны». «Практически 60% НПО скон�
центрированы в Алма�Ате», – отметил он.

Министр считает также, что «на лицо несба�
лансированность участия НПО в реализации са�
мых различных направлений правительственной
политики». Успешно идет сотрудничество в обла�
сти гендерной политики, экологии, молодежной
политики, социальная сфера, в то же время есть
целый ряд вопросов, которые нам нужно решать
вместе», – считает Ертысбаев.

«Несовершенство законодательства в области
государственного и социального заказа, недоста�
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точная вовлеченность институтов гражданского
общества к разработке и реализации нормативно�
правовых актов, отраслевых и региональных про�
грамм, слабость механизмов гражданского кон�
троля за деятельностью органов государственной
власти и принимаемых ими решений, недостаточ�
ная вовлеченность бизнес�структур в вопросах
поддержки реализации социальных проектов
НПО – эти вопросы не решаются, прежде всего,
из�за сохраняющейся инерции со стороны неко�
торых государственных структур, отечественного
бизнеса по отношению к НПО как к полноправ�
ному стратегическому сегменту гражданского об�
щества», – считает Ертысбаев.

Министр предложил «проработать вопрос соз�
дания во всех регионах специальных центров ра�
звития гражданских инициатив, в которых могли
бы работать местные НПО».

«Взаимопонимание и взаимодействие между
властью и обществом является не просто актуаль�
ным, а критически важным в реализации реформ
по ускоренной модернизации и повышению кон�
курентоспособности страны», – заключил он.
РИА «Новости», 18.10.2007г.

– Делегация Казахстана во главе с председате�
лем Нацбанка Анваром Сайденовым примет уча�
стие в заседании Всемирного банка и Междуна�
родного валютного фонда, где будет убеждать
международных экспертов в стабильности казах�
станской экономики.

«Я поручил председателю Национального бан�
ка Сайденову возглавить делегацию и принять
участие в заседании ВБ и МВФ, которое начинает�
ся в Вашингтоне», – сообщил премьер�министр
республики Карим Масимов на пленарном заседа�
нии мажилиса (нижняя палата) парламента в сре�
ду. «Они отбыли сегодня для дальнейших перего�
воров с представителями Всемирного банка и
Международного валютного фонда и рейтинговых
агентств для того, чтобы мы могли по поручению
главы государства из первых уст объяснить о ста�
бильности нашей экономики, о тех мерах, кото�
рые правительство, парламент, Национальный
банк предпринимают», – подчеркнул премьер.

Как отметил К.Масимов, «никаких проблем у
нас в стране не будет, у нас мощные резервы, у нас
есть все возможности для того, чтобы держать си�
туацию в нужном русле». Интерфакс, 17.10.2007г.

– На пленарном заседании депутаты казахстан�
ского мажилиса одобрили проект закона «О респу�
бликанском бюджете на 2008г.». Как пояснил ми�
нистр экономики и бюджетного планирования
Бахыт Султанов, было принято решение о перера�
спределении в рамках бюджетных программ свы�
ше 200 млрд. тенге (120,66 KZT за 1 USD).

«В ходе обсуждения законопроекта было при�
нято решение о перераспределении 27 млрд. тенге
на решение социальных вопросов и 205 млрд. тен�
ге для выполнения поручения главы государства
(предусмотреть в бюджетах текущего и следующе�
го годов 4 млрд.долл.)», – сказал Султанов журна�
листам. Министр пояснил, что под сокращение
попали «бюджетные программы по инвестицион�
ным проектам, начало реализации которых ожи�
далось в 2008г.», сообщает «Казахстан Сегодня».
«В связи с тем, что нам нужно сформировать фи�
нансовый пул, мы приняли решение пока не начи�
нать ряд проектов», – пояснил Султанов. При
этом он подчеркнул, что основные макроэконо�

мические показатели и параметры бюджета оста�
ются неизменными.

Отметим, что проект республиканского бюдже�
та на 2008г. основывается на базовом сценарии ра�
звития экономики на 2008�10г. Согласно этому
документу, ежегодный рост ВВП планируется на
уровне 9,1%, уровень инфляции – в коридоре 6�
8%. Согласно проекту закона, объем поступлений
в республиканский бюджет в 2008г. запланирован
в объеме 2 трлн. 692,1 млрд. тенге (17,7% к прогно�
зируемому на 2008г. объему ВВП), общие расходы
– 2 трлн. 889,7 млрд. тенге (18,9% к ВВП). Дефи�
цит бюджета запланирован в 197,6 млрд. тенге
(1,3% к ВВП).

В ходе обсуждения проекта закона в мажилисе
парламента правительством было принято реше�
ние об увеличении размера прожиточного мини�
мума до 10 515 тенге, что, соответственно, требует
увеличения запланированных сумм на выплату ба�
зовых социальных выплат на 8,7 млрд. тенге. Зако�
нопроект передан на рассмотрение сената. ИА
Regnum, 17.10.2007г.

– В III кв. 2007г. численность безработного на�
селения Казахстана (лиц, в возрасте 15 лет и стар�
ше, которые не имели доходного занятия, активно
его искали и были готовы приступить к нему) со�
ставила 583,9 тыс.чел. Это по сравнению с анало�
гичным периодом 2006г. меньше на 23,3 тыс.чел.
или на 3,8%. Уровень безработицы сложился в 7%
(в III кв. 2006г. – 7,5%). Среди безработных чи�
сленность мужчин составила 238,7 тыс.чел.
(40,9%), женщин – 345,2 тыс.чел. (59,1%), уровень
безработицы – соответственно, 5,7% и 8,4%. Из
общего числа безработных в городской местности
проживает 58,3%, в сельской – 41,7%. Об этом со�
общили в Агентстве по статистике республики,
передает корреспондент ИА Regnum.

В структуре безработного населения молодые
люди в возрасте 15�24 лет составляют 20%, а лица в
возрасте 25�29 лет – 20,4%, 30�39 лет – 25,1%, 40�
44 лет – 9,2%. Уровень молодежной безработицы
(15�24 лет) сложился в 8,6%. Высшее образование
имели 109,2 тыс. безработных (18,7% от их общего
числа), среднее профессиональное (специальное)
– 149 тыс. (25,5%), начальное профессиональное
– 66,9 тыс.чел. (11,5%), среднее общее – 224,2 тыс.
(38,4%). Каждый третий безработный был незанят
по причине отсутствия «подходящей» либо любой
работы – 229,6 тыс.чел. Лица, высвобожденные с
предприятий и организаций в связи с ликвидаци�
ей, сокращением штатов или окончанием срока
трудового договора составили 107,9 тыс.чел.
(18,5% от всех безработных), уволились по соб�
ственному желанию – 82 тыс.чел. (14%).

В III кв. 2007г. не имели работу год и более
158,5 тыс.чел. или 28,6% от всех безработных, от 1
до 6 месяцев – соответственно, 124,1 тыс. и 22,4%,
от 6 до 12 месяцев – 79 тыс.чел. и 14,3%. Уровень
долгосрочной безработицы составил 3,2% (в III кв.
2006г. – 3,8%).

Численность лиц, состоящих на учете в органах
занятости министерства труда и социальной защи�
ты населения Республики Казахстан в качестве
безработных, на конец сент. 2007г. составила 65,5
тыс.чел., что на 23,4 тыс.чел. (на 26,3%) меньше,
чем в соответствующем периоде предыдущего го�
да. В числе безработных преимущественно жен�
щины – 46,3 тыс.чел. Доля зарегистрированных
безработных в численности экономически актив�
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ного населения в сент. т.г. сложилась в 0,8% (в
сент. 2006г. – в 1,1%). ИА Regnum, 17.10.2007г.

– Дефицит бюджета Казахстана на 2007г. после
его уточнения составит 1,7% к ВВП, сообщил ми�
нистр экономики и бюджетного планирования
Бахыт Султанов, выступая на заседании прави�
тельства во вторник в Астане.

«Параметры уточненного бюджета на 2007г. со�
ставят: поступления 2 трлн. 273,3 млрд. тенге
(120,66/1 долл.; 17,1% к ВВП), расходы 2 трлн.
502,9 млрд. тенге (18,8% к ВВП), дефицит 229,6
млрд. тенге (1,7% к ВВП)», – сказал Б.Султанов.

Премьер�министр республики Карим Масимов
в минувший понедельник поручил разработать по�
правки в республиканский бюджет на текущий год
с целью выделения средств на поддержание фи�
нансового сектора страны.

Как сообщил Б.Султанов, «основанием для
определения дополнительных источников доход�
ной части бюджета послужили пересмотр макро�
экономических показателей и поступления разо�
вых платежей».

«Учитывая сложившиеся тенденции развития
экономики, ситуацию на мировых товарных рын�
ках, прогноз номинального размера ВВП на 2007г.
повышен на 851 млрд. тенге по сравнению с пред�
ыдущим планом и он достигнет 13 трлн. 315,2
млрд. тенге», – отметил он.

По данным министра, по итогам 9 месяцев те�
кущего года наблюдается перевыполнение посту�
плений в бюджет на 7,7% от плана. В целом доход�
ную часть республиканского бюджета прелагается
увеличить на 175,1 млрд. тенге, сказал Б.Султанов.

В расходной части бюджета общая сумма к ра�
спределению составила 155,7 млрд. тенге, которые
будут направлены на увеличение расходов: АО
«Казахстанская ипотечная компания» – 20,5 млрд.
тенге, из них 12 млрд. в виде кредитования на фи�
нансирование жилищного строительства; АО «Ка�
захстанский фонд гарантирования ипотечных
кредитов» – 1 млрд. тенге; АО «национальный на�
учно�технологический холдинг «Самгау» – 12,2
млрд. тенге и АО «Фонд устойчивого развития
«Казына» – 122 млрд. тенге.

Правительство на заседании одобрило данный
проект поправок в республиканский бюджет и
внесет его в парламент.

Республиканский бюджет Казахстана на 2007г.
был запланирован с дефицитом 271,2 млрд. тенге,
или 2,2% к прогнозируемому объему ВВП на этот
год. Доходная его часть была запланирована 2
трлн. 98,2 млрд. тенге, общие расходы – 2 трлн.
369,4 млрд. тенге. Интерфакс, 16.10.2007г.

– В Казахстане в январе�августе зарегистриро�
ван 1331 новый носитель ВИЧ�инфекции, тогда
как в аналогичном периоде пред.г. – 1110. Как со�
общили в госагентстве по статистике, в т.ч. в авг.
2007г. было зарегистрировано 166 новых носите�
лей ВИЧ�инфекции, тогда как в авг. 2006г. – 153.

По данным госагентства по статистике, ВИЧ�
инфекция в январе�августе обнаружена у 62 детей,
тогда как в аналогичном периоде пред.г. ВИЧ был
обнаружен у 45 детей.

В Казахстане, население которого превышает
15,5 млн.чел., на август были зарегистрированы
8571 ВИЧ�инфицированный и 579 больных СПИ�
Дом.

На янв. 2007г. в республике были зарегистриро�
ваны 7402 ВИЧ�инфицированных. В пред.г. в

стране было зарегистрировано 1745 новых случаев
ВИЧ�инфекции, что в 1,8 раза больше такого же
показателя 2005г. Интерфакс, 16.10.2007г.

– «К 2010г. прогнозируемая добыча нефти со�
ставит 80 млн. т., а к 2015г. – достигнет 130 млн. т.
при внутренней потребности, не превышающей 25
млн. т. Ожидается, что добыча сырого газа к 2010г.
возрастет до 40 млрд.куб.м., а к 2015г. – до 80
млрд.куб.м.», – сообщил президент республики
Нурсултан Назарбаев на международной конфе�
ренции «Стратегия «Казахстан�2030»: итоги пер�
вого 10�летия и перспективы» в Астане в пятницу.

Казахстан в 2006г. увеличил добычу нефти по
сравнению с 2005г. на 6,8% – до 54 млн. 341,6
тыс.т., газа – на 2,7% – до 25 млрд. 650,5
млн.куб.м. Интерфакс, 12.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что ВВП страны за последние 10 лет увели�
чился в 5 раз и достиг 100 млрд.долл. «За прошед�
шее десятилетие ВВП на душу населения вырос в
3,7 раза, в текущем году приблизится к 7 тыс.долл.,
сравнившись с показателями ряда государств
Центральной и Восточной Европы», – сказал
Н.Назарбаев, выступая в пятницу в Астане на
международной конференции, посвященной 10�
летию Стратегии развития Казахстана до 2030г.

Президент подчеркнул, что ежегодно увеличивает�
ся объем инвестиций в основной капитал. Объем пря�
мых иностранных инвестиций, привлеченных в казах�
станскую экономику, достиг более 70 млрд.долл., и это
80% всех инвестиций, привлеченных в страны Цен�
тральной Азии, заметил Н.Назарбаев.

Международные активы страны с учетом
средств Национального фонда превышают 40
млрд.долл., сказал он. «Если вспомнить, что мы
начинали с пустой казны государства, надо ска�
зать, мы достигли немалого», – подчеркнул он.

По его словам, внешнеторговый оборот Казах�
стана увеличился за десятилетие более чем в 6 раз,
в этом году он достигнет 80 млрд.долл. «Все про�
шедшие годы мы поддерживали достаточно высо�
кие темпы экономического роста при низкой ин�
фляции, что является непростым делом», – отме�
тил президент.

При этом, заявил он, «мы можем с уверенно�
стью констатировать, что Казахстан успешно за�
вершил переходный этап своего экономического
развития, готов и способен совершить новый ка�
чественный рост в предстоящие годы».

Глава государства считает, что в будущем в
стране необходимо обеспечить формирование
«умной» экономики, «которая не только поспева�
ла бы за глобальными изменениями и тенденция�
ми, но и могла бы в определенных нишах работать
на опережение». Интерфакс, 12.10.2007г.

– Дефицит текущего счета платежного баланса
Казахстана в 2007г. ожидается на уровне от 4% до
5% ВВП, сообщил зампределя правления Нацио�
нального банка республики Медет Сартбаев на
пресс�конференции по итогам очередного заседа�
ния совета руководителей центральных (нацио�
нальных) банков государств�участников ЕврАзЭС
в четверг в Алма�Ате.

«Дефицит текущего счета был в прошлом году
2,3% (ВВП). По прогнозам на этот год ожидается,
что он будет от 4% до 5% (ВВП)», – сказал он.

«Прежде всего, это обусловлено тем, что выра�
стет импорт услуг. Это, в первую очередь, связано
с тем, что по контрактам о разделе продукции опе�
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раторы, которые работают в нефтяном секторе,
увеличат затраты на услуги, связанные с сопро�
вождением и реализацией этих проектов. Никако�
го спекулятивного фактора в этом, в принципе, не
усматривается. Это нормальный режим», – отме�
тил М.Сартбаев.

Отвечая на вопросы журналистов о том, сколь�
ко долл. США Нацбанк продал в окт., М.Сартбаев
сказал: «В последнюю неделю Нацбанк практиче�
ски не участвовал на рынке».

Дефицит платежного баланса Казахстана по
счету текущих операций в 2006г. составил 1,797
млрд.долл. против дефицита в 1,056 млрд.долл. в
2005г. Интерфакс, 11.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что отечественная экономика не подвер�
жена кризисным явлениям. «Наша экономика
твердо стоит на ногах, никаких кризисных, опас�
ных явлений в стране нет», – сказал он на совеща�
нии с членами правительства в четверг.

«Наши банки твердо стоят на ногах, некоторые
сами выходят из создавшегося положения. Если
же будут сложности, государство самым серьез�
ным образом их поддержит», – сказал глава госу�
дарства, отметив, что у государства «есть все для
этого возможности, и населению не о чем беспо�
коиться совершенно».

«Казахстан также будет выполнять все свои как
внешние, так и внутренние обязательства», – от�
метил Н.Назарбаев.

Накануне госагентство по статистике сообщи�
ло, что в Казахстане в янв.�сент. 2007г. произведе�
но промышленной продукции на 5402 млрд. тенге
(текущий – 120,96/1), что на 4,7% больше, чем за
аналогичный период пред.г.

Премьер�министр страны Карим Масимов,
выступая на совещании, отметил, что правитель�
ству, Национальному банку и госагенству по фи�
нансовому надзору (АФН) удалось предприняты�
ми мерами стабилизировать ситуацию на внутрен�
нем финансовом и валютном рынке.

«Мерами, предпринятыми Нацбанком, АФН и
правительством, ситуация на финансовом и ва�
лютных рынках страны была полностью стабили�
зирована», – сказал он.

По его словам, нестабильная ситуация на ми�
ровых финансовых рынках отразилась «в некото�
рой степени на устойчивости финсистемы Казах�
стана, наблюдались проблемы с краткосрочной
ликвидностью и рефинансированием внешних
обязательств казахстанских банков».

Правительство, подчеркнул премьер, предпри�
нимает ряд мер для сдерживания роста инфляции.
«Рост инфляции за 9 месяцев этого года составил
8,6%, что на 2,7% больше аналогичного периода
пред.г. Мы рассматриваем некоторые вопросы по
разрешению данной ситуации», – отметил в этой
связи К.Масимов.

За янв.�сент. этого года, по данным госстатве�
домства, инфляция в Казахстане составила 8,6%, в
т.ч. в сентябре – 2,2% против 0,7% в августе.

Инфляция в годовом выражении (сент. 2007г. к
сент. 2006г.) составила 11,2%, среднегодовая
(янв.�сент. 2007г. к янв.�сент. 2006г.) – 8,6%.

Ранее правительство и Нацбанк республики
прогнозировали, что среднегодовая инфляция в
2007г. сложится в пределах 5�7%. Однако в июле
прогнозируемый коридор уровня инфляции был
увеличен до 9%. Интерфакс, 11.10.2007г.

– Объем производства промышленной продук�
ции в Казахстане в январе�сентябре составил 5
трлн. 402 млрд. тенге, что на 4,7% больше, чем за
аналогичный период пред.г., говорится в сообще�
нии государственного агентства по статистике.

За отчетный период рост объемов производства
наблюдался во всех регионах республики, кроме
Карагандинской и Северо�Казахстанской обла�
стей. В горнодобыче рост производства за 9 меся�
цев составил 3,1%, в обрабатывающей промы�
шленности – 7,2%, в распределении электроэнер�
гии, газа и воды – 5,3%. Интерфакс, 10.10.2007г.

– Потребление угля в Казахстане к 2024г. пла�
нируется уменьшить в 1,8 раза – с 1,19 тераджоу�
лей (Тдж.) до 0,66 Тдж., говорится в опубликован�
ном в четверг в официальной прессе постановле�
нии правительства «Об утверждении целевых по�
казателей перехода к устойчивому развитию».

Согласно прогнозам правительства, годовое
суммарное потребление ресурсов в среднем по всем
отраслям и регионам Казахстана к 2024г. достигнет
468,38 гвт. (производство – 248,24 Гвт.), тогда как в
наст.вр. потребляется 94,85 гвт. (29,4 гвт. соответ�
ственно). Показатель эффективности использова�
ния ресурсов в стране к 2024г. ожидается на уровне
0,53 условных ед., сейчас он составляет 0,31.

К 2018г. Казахстан намерен увеличить долю ис�
пользования альтернативных источников энергии
от общего объема энергопотребления в 50 раз – с
0,02% до 1%, а к 2024г. – в 250 раз, до 5%.

По планам правительства, среднегодовой рост
ВВП в реальном выражении в текущем и следую�
щем годах ожидается на уровне 9%, в 2012г. – 7%,
в 2018г. – 6%, в 2024г. – 5%. Сама концепция пе�
рехода Казахстана к устойчивому развитию на
2007�24г. была одобрена указом главы государства
от 14 нояб. 2006г. Интерфакс, 4.10.2007г.

– К 2024г. средняя продолжительность жизни
казахстанцев превысит 73г., в т.ч. у мужчин она со�
ставит 72,5г., у женщин – 80 лет, рассчитывают в
правительстве республики. Соответствующие дан�
ные указаны в опубликованном в четверг в офи�
циальной прессе постановлении правительства
Казахстана «Об утверждении целевых показателей
перехода к устойчивому развитию».

Средняя продолжительность жизни граждан
республики составляет 65,9г., в т.ч. мужчин – 60,3,
женщин – 71,8г. Ожидается, что показатель рож�
даемости в стране к 2024г. вырастет до 23,5 на 1
тыс.чел. против 18,42/1 тыс. в настоящее время,
общей смертности – сократится до 6,5/1 тыс. с
10,37/1 тыс. соответственно.

Ожидается, что к 2024г. в Казахстане в 2,5 раза
уменьшится смертность от несчастных случаев,
отравлений и травм, а количество пострадавших
на производстве сократится в 10 раз.

Уровень безработицы, согласно утвержденным
показателям, к 2024г. планируется снизить до 5,3%
с нынешних 7,8%. Предполагается также, что доля
расходов на здравоохранение к 2009г. вырастет с
2,3% к ВВП до 3,5%, к 2012г. – до 4%, к 2018г. – до
7%, к 2024г. – до 10%.

Согласно концепции устойчивого развития,
доля населения, имеющего систематический до�
ступ к питьевой воде, к 2024г. должна достигнуть
90%, при этом к 2018г. – до 85%, к 2012г. – 82%, к
2009г. – 80%. Этот показатель составляет 78,7%.

Сама концепция перехода Казахстана к устой�
чивому развитию на 2007�24гг. была одобрена ука�
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зом главы государства от 14 нояб. 2006г. Населе�
ние Казахстана сейчас превышает 15,5 млн.чел.
Интерфакс, 4.10.2007г.

– Совокупный объем внешнего долга Казахста�
на на конец июня 2007г. составил 92 млрд.долл.
75,5 млн. против уточненного показателя на нача�
ло текущего года, который составил 74 млрд.долл.
22,7 млн., говорится в отчете Национального бан�
ка Казахстана. За полгода внешний долг страны
вырос на 24,4%.

Доля государственного и гарантированного го�
сударством внешнего долга выросла до 5,5% на ко�
нец отчетного периода по сравнению с 4,2% на на�
чало 2007г. Соответственно, доля долга частного
сектора, не гарантированного государством, сни�
зилась до 94,5% с 95,8%.

Государственный и гарантированный государ�
ством внешний долг составил на конец I пол. 5
млрд. 98,3 млн.долл. против 3 млрд. 124,7
млн.долл. на начало года, тогда как долг частного
сектора, не гарантированный государством, сло�
жился в 86 млрд. 977,1 млн.долл. против 70 млрд.
898,1 млн.долл. соответственно.

В отчете отмечается, что из общего объема вне�
шнего долга на отчетную дату долгосрочные обя�
зательства составили 77 млрд. 38,2 млн.долл.
(уточненный показатель на начало года – 61 млрд.
441,1 млн.долл.).

Обязательства банковского сектора за отчет�
ный период выросли до 45 млрд. 922,1 млн.долл. с
33 млрд. 341,8 млн.долл., в т.ч. долгосрочные обя�
зательства составили 38 млрд. 576,5 млн.долл. про�
тив 25 млрд. 888,6 млн.долл. соответственно. Ин�
терфакс, 1.10.2007г.

– В 2008г. АО «Холдинг «Самрук» планирует
выплатить дивиденды в республиканский бюджет
не ниже 6,4 млрд. тенге. Об этом сегодня сообщил
глава холдинга Канат Бозумбаев, выступая на за�
седании рабочей группы мажилиса по проекту за�
кона «О республиканском бюджете на 2008г.».

«В 2008г. дивиденды будут выплачены в респу�
бликанский бюджет в размере не ниже чем 6,4
млрд. тенге при плане 4,4 млрд. тенге», – сказал К.
Бозумбаев.

«Мы сохраняем положительную динамику вы�
платы дивидендов в республиканский бюджет.
Если в 2006г. в бюджет было выплачено дивиден�
дов 4,4 млрд. тенге, то в 2007г. (вчера мы послед�
ний платеж осуществили) за прошлый год диви�
денды – 6,4 млрд. тенге мы выплатили», – добавил
он.

К. Бозумбаев подчеркнул, что «указанная сум�
ма плана по выплате дивидендов холдинга соста�
вляет 92% от всей плановой суммы выплат диви�
дендов 57 компаниям с госпакетом акций». «Ка�
захстан Сегодня», 28.9.2007г.

– Полностью остановить рост цен в сегодняш�
ней экономической ситуации в Казахстане невоз�
можно, можно только снизить его до «нормаль�
ных, прогнозируемых пределов». Такое мнение
сегодня в ходе «круглого стола» «О проблемах по�
вышения цен и тарифов» высказал вице�министр
индустрии и торговли РК Куандык Бишембаев.

«Мне не хотелось бы говорить, что мы полно�
стью остановим рост цен, думаю, что в условиях
той экономической ситуации, которая сегодня в
Казахстане есть, это практически невозможно.
Можно стремиться к тому, чтобы рост цен, кото�
рый сегодня есть, снизить до нормальных преде�

лов, прогнозировать его и, соответственно, при�
нимать меры экономического реагирования дол�
госрочного, системного характера», – сказал К.
Бишембаев.

«Анализируя ситуацию с ростом цен на важные
товары, можно сказать, что рост цен в основном
связан с дисбалансом спроса и предложения, по�
требления и производства этих товаров, однако
нельзя сбрасывать со счетов и проблему неэффек�
тивности нашей торговой системы», – продолжил
он.

Вице�министр привел в связи с этим пример с
ценами на овощи и фрукты. «Нами были выявле�
ны большие барьеры, существующие в этой систе�
ме, начиная с момента, когда продукция пересека�
ет границу Казахстана: долгий простой на грани�
це, потом различные остановки по мере следова�
ния груза с юга на север, а ведь это скоропортя�
щийся товар, большое количество которого теря�
ется в результате в дороге. Есть еще различные
неофициальные налоги и платежи, все это приво�
дит к тому, что цена для конечного потребителя
возрастает», – пояснил К. Бишембаев.

«Системно эту проблему решить невозможно,
можно только создать такой механизм, при кото�
ром ежегодно мы бы не видели всплеска цен», –
уверен он. Представитель МИТ напомнил, что
«для этого правительством было разработано по�
становление, которое предусматривает развитие в
республике производства овощей и фруктов в
условиях закрытого грунта, что позволит снизить
конъюнктуру рынка в зимний период и ранней
весной, когда нет поставок продукции с полей, ор�
ганизации поставок на рынки плодо�овощной
продукции и устранения барьеров».

«Т.е. условия для того, чтобы товар доходил до
клиента (по приемлемой цене), уже создаются и в
рамках этого постановления будут продолжать
создаваться», – подчеркнул вице�министр. По его
оценке, только строительство системы овощехра�
нилищ позволит «снижать в межсезонье колеба�
ния цен на плодо�овощную продукцию». «Т.е. це�
ны будут на том же уровне, что и осенью, или, по
крайней мере, будут колебаться не в пределах 10�
12%, а зачастую и больше, как это происходит сей�
час, а в пределах 2�3%», – спрогнозировал К. Би�
шембаев.

Вице�министр заметил, что «спрос на ту же
плодо�овощную продукцию в стране значительно
вырос. И, несмотря на высокий рост цен, мы ви�
дим, что все равно потребление не падает, а ра�
стет». «Казахстан Сегодня», 27.9.2007г.

– Сумму в 200 млн., выделенную каждому ра�
йону на развитие, местные власти потратили нера�
ционально. Об этом аким Южно�Казахстанской
обл. Нургали Ашимов заявил в ходе рабочей по�
ездки по Сарыагашскому и Казыгуртскому райо�
нам, передает корреспондент агентства.

«В каждый район направлены инспекторы.
Они выявят, на какие цели были затрачены 200
млн. тенге, которые были выделены каждому ра�
йону в начале года на развитие. На эти средства
можно было бы разбить дендропарк и решить про�
блему водообеспечения в удаленных населенных
пунктах», – сказал Н. Ашимов.

Он отметил, что большую часть выделенных
средств почти во всех районах местные власти по�
тратили на озеленение. Однако к осени очень
много саженцев уже погибли из�за ненадлежащего
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ухода. «В Сарыагашском районе плохо проводится
работа по озеленению, засохли посаженные дере�
вья. А ведь Сарыагаш – это стратегически важный
район. В будущем он должен превратиться в тури�
стический городок. Поэтому нам не нужно, чтобы
вы работали для отвода глаз», – сказал Н. Ашимов.

Аким области выразил сомнение, что предста�
вленные сметы отражают истинную картину зат�
рат на озеленение. В одном из районов на 12 га зе�
мли было посажено 3,5 тыс. саженцев 17 видов.
Сметная стоимость, согласно отчетам местных
властей, составляет 70 млн. 326 тыс. тенге. «Казах�
стан Сегодня», 25.9.2007г.

– Правительство Казахстана не планирует кор�
ректировать прогнозный коридор уровня инфля�
ции в 2007г., сообщил министр экономики и бю�
джетного планирования Бахыт Султанов. «Прог�
нозный коридор инфляции на этот год меняться
нами больше не будет, поскольку мы прогнозиру�
ем снижение давления на инфляцию монетарных
факторов», – сказал он. Ранее правительство и
Нацбанк республики прогнозировали, что средне�
годовая инфляция в 2007г. сложится в пределах 5�
7%. Однако в июле прогнозируемый показатель
уровня инфляции был увеличен с 5�7% до 9%.
Среднегодовая инфляция в Казахстане в 2006г. со�
ставила 8,6%.

Между тем на совещании в правительстве в по�
недельник глава Нацбанка Анвар Сайденов отме�
тил, что во II пол. 2007г. и I пол. 2008г. будет на�
блюдаться снижение среднегодового уровня ин�
фляции. «В совокупности действие всех монетар�
ных факторов – сокращение денежного предло�
жения, снижение кредитной активности банков и
роста внешних задолженностей банков – во II пол.
будут оказывать на рост инфляции гораздо мень�
шее влияние», – уточнил А.Сайденов.

«Мы надеемся, что во II пол. 2007 и I пол. 2008г.
мы будем наблюдать снижение среднегодового
уровня инфляции», – подчеркнул глава Нацбанка.

Он также отметил, что Нацбанк не намерен
снижать минимальные резервные требования для
банков второго уровня (коммерческих банков –
ИФ). «Мы и впредь внимательно будем отслежи�
вать ситуацию с инфляцией по монетарным фак�
торам. Сейчас мы в текущем режиме оказываем
поддержку банкам – выделяем краткосрочные
кредиты. Но тем не менее, все эти инструменты,
включая минимальные резервные требования,
они всегда будут пересматриваться только в сторо�
ну ужесточения, если ситуация будет давать для
этого поводы», – добавил А.Сайденов.

Ранее министерство индустрии и торговли для
стабилизации ситуации на рынке жилья предлага�
ло Нацбанку рассмотреть возможность снижения
минимальных резервных требований для банков
второго уровня с целью высвобождения финансо�
вых средств в объеме 1 млрд.долл., часть из кото�
рых (400 млн.долл.) предлагалось направить на
кредитование строительных компаний, работаю�
щих со средствами дольщиков.

На совещании премьер�министр Казахстана
Карим Масимов поручил Нацбанку продолжить
реализацию намеченных мероприятий в сфере де�
нежно�кредитной политики государства. «С точки
зрения снижения роста инфляции текущая кор�
рекция рынка помогла Нацбанку, но останавли�
ваться нельзя и необходимо продолжать работу в
этом направлении совместно с министерством

экономики. Денежно�кредитная политика должна
стабилизировать цены в стране, а не стимулиро�
вать их всплеск», – подчеркнул К.Масимов.

Инфляция в Казахстане в авг. 2007г. составила
0,7% против 0,9% в июле. Вместе с тем инфляция в
годовом выражении (август 2007г. к авг. 2006г.)
равнялась 9,4%, среднегодовая (янв.�авг. 2007г. к
янв.�авг. 2006г.) – 8,2%. Интерфакс, 24.9.2007г.

– На 1 сент. на счетах администраторов бю�
джетных программ остались неиспользованными
62,2 млрд. тенге против 59,8 млрд. на 1 авг. Об этом
сегодня на селекторном совещании в правитель�
стве сообщил премьер�министр Казахстана Карим
Масимов. «Картина ужасная, я считаю, это бесхо�
зяйственность, некачественное отношение к де�
лу», – заявил он.

По данным министра финансов Натальи Кор�
жовой, наибольшее количество неизрасходован�
ных бюджетных средств приходится на долю ми�
нистерства туризма и спорта (4,6 млрд.), Центриз�
бирком – 3,9 млрд. и другие.

По данным главы минфина, по объективным
причинам не освоено 5,3 млрд. тенге, по субъек�
тивным – 56,8 млрд.

К числу субъективных причин министр отнесла
«невыполнение обязательств генподрядчиков по по�
ставке материалов на строящиеся объекты, длитель�
ный срок проведения конкурсных процедур и другие».

По данным минфина, на счетах местных бю�
джетов неиспользованными на 1 сент. осталось 79
млрд. тенге. «Наибольшая сумма приходится на
Алматы (13 млрд. тенге), Южно�Казахстанскую
область (10,8 млрд. тенге), Восточно�Казахстан�
скую область (9,9 млрд. тенге)» – сказала она.

Как проинформировал премьер�министр К.
Масимов, в ноябре состоится совещание прави�
тельства с участием главы государства, на котором
будет рассмотрено исполнение бюджета по итогам
9 месяцев. «Казахстан Сегодня», 24.9.2007г.

– За 8 месяцев инфляция в годовом выражении
составила 8,2%. Об этом сегодня в ходе селектор�
ного совещания сообщил премьер�министр Рес�
публики Казахстан Карим Масимов.

Премьер�министр также отметил, что за 8 ме�
сяцев текущего года наличные деньги в обраще�
нии возросли почти на 36%, а денежная масса – на
24%. «Т.е. монетарные факторы играют очень
большое значение в инфляционных процессах», –
подчеркнул он.

Глава правительства отметил также значитель�
ное повышение цен на хлеб. «Максимальный рост
цен произошел в г.г.Шымкенте, Астане, Алматы,
Таразе, Атырау», – проинформировал К. Маси�
мов. «Казахстан Сегодня», 24.9.2007г.

– Национальный банк Казахстана прогнозиру�
ет снижение уровня инфляции в конце 2007г. Об
этом сегодня в ходе селекторного совещания сооб�
щил председатель Нацбанка РК Анвар Сайденов.

«Минэкономики оперирует показателями
среднегодовой инфляции – 8,2% за 8 месяцев те�
кущего года, мы же используем показатели анало�
гичного месяца прошлого года. И если взять пока�
затели августа прошлого года к августу текущего
года, то уровень инфляции составляет 9,4%», – от�
метил А. Сайденов. «По всем направлениям дей�
ствительно ситуация гораздо хуже, чем в прошлом
году», – подчеркнул он. Он добавил, что «есть ряд
показателей, которые дают определенную надеж�
ду».
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Председатель Нацбанка отметил значительное
снижение кредитной активности банков в послед�
ние месяцы, что может повлиять на показатели
инфляции. «Если взять показатели на конец июня,
то рост кредитов в экономике был очень сильным,
он вырос по сравнению с декабрем прошлого года
на 40%. Впоследствии кредитная активность бан�
ков заметно снизилась – в июле рост наблюдался,
но объем выданных кредитов по сравнению с ию�
нем сократился на 3,2%, а в августе снизился на
27%, в сентябре ситуация стала еще более отрица�
тельной: объем вновь выданных кредитов меньше,
чем объем погашенных», – проинформировал А.
Сайденов. «Мы считаем, что кредитная актив�
ность до конца текущего года будет на этом же
уровне, и за год рост объемов кредитов экономике
будет гораздо меньше, чем в пред.гг. и составит, по
нашим оценкам, 60%», – подчеркнул он.

Положительно на показатели инфляции может
повлиять снижение объемов внешних обяза�
тельств банковского сектора. По словам А. Сайде�
нова, если в июне 2007г. обязательства банков по
сравнению с дек. 2006г. выросли на 40,4%, то во II
пол. «наблюдается определенная стабилизация».
«В июле внешние обязательства банков снизились
почти на 3%, в августе произошел рост незначи�
тельный – на 0,2%», – констатировал глава Нац�
банка. Он высказал мнение, что «до конца года
увеличение обязательств банков�нерезидентов не
будет происходить и сохранится на текущем уров�
не – 44 млрд.долл.». «И этот фактор будет оказы�
вать гораздо меньшее влияние на инфляционное
давление», – подчеркнул А. Сайденов.

Председатель Нацбанка также отметил, что
«денежная масса на конец авг. 2007 сократилась по
сравнению с июлем и в целом по отношению к де�
кабрю прошлого года выросла на 24,3%». «Это го�
раздо более низкий рост, чем за весь 2006г., когда
у нас денежная масса выросла почти на 80%», –
подчеркнул он. По его словам, в сентябре произо�
шло сокращение роста денежной базы. «По срав�
нению с концом прошлого года рост денежной ба�
зы составил менее 9,4%, а в прошлом году был
очень резкий рост – она выросла на 126%», – от�
метил он. «Такой рост денежных агрегатов, массы,
базы в прошлом году происходил в конце года,
особенно в декабре. А по нашим оценкам, денеж�
ные агрегаты давят на инфляцию с флагом полго�
да, т.е. увеличение денежных агрегатов конца про�
шлого года как раз и сказалось на резком всплеске
инфляции в середине этого года», – пояснил А.
Сайденов.

«Поэтому мы надеемся, что в совокупности во
II пол. года действие всех этих факторов – денеж�
ное предложение, кредитная активность банков,
рост внешней задолженности банков – будет ока�
зывать гораздо меньшее влияние», – отметил он.
«Мы надеемся, что где�то в конце 2007г., а также I
пол. 2008г. действие этих факторов скажется, и мы
будем наблюдать снижение среднегодовых темпов
инфляции», – заключил глава Нацбанка. «Казах�
стан Сегодня», 24.9.2007г.

– Практически половина показателей Казах�
стана по глобальному индексу конкурентоспособ�
ности в 2006г. по сравнению с 2005г. ухудшились,
заявил премьер�министр республики Карим Ма�
симов.

«По многим важнейшим составляющим все�
мирного индекса конкурентоспособности не толь�

ко не наблюдалось улучшения в 2006г., но и про�
изошло некоторое ухудшение относительно пред�
ыдущего года», – сказал он, выступая на междуна�
родном экономическом форуме «Казахстанская
модель экономического развития: новые вызовы и
перспективы» в пятницу в Астане.

«Например, если по индексу здравоохранения в
2005г. Казахстан был на 83 месте, то в 2006 уже на
86, по индексу развитости бизнеса в 2005г. – на 63,
в 2006 – на 72, по индексу инфраструктуры – на 62
месте в 2005г. и 68 – в 2006г.», – отметил К.Маси�
мов.

Как заявил премьер, «в 2006г. из 134 показате�
лей индекса мировой конкурентоспособности по
103 показателям значения были хуже 50 места, в
т.ч., по 76 показателям произошло ухудшение от�
носительно 2005г.».

«Достаточно высокое место Казахстана в 2006г.
в глобальном индексе конкурентоспособности
Всемирного экономического форума было обес�
печено, прежде всего, хорошим рейтингом индек�
са «маркоэкономика», там мы занимаем 10 место»,
– сказал премьер. В этой связи, подчеркнул глава
правительства, «мы должны понимать свои про�
блемы, мы должны над этим вместе работать».

«Долгосрочный устойчивый рост экономики
не может быть обеспечен без повышения конку�
рентоспособности в сфере образования и здраво�
охранения, динамичного развития бизнеса, преж�
де всего, малого и среднего, без адекватной офи�
циальной защиты малообеспеченных слоев насе�
ления», – сказал К.Масимов. По его словам, на
решение этих вопросов направлена администра�
тивная реформа.

Премьер�министр Карим Масимов заявил, что
Казахстан должен первым в СНГ осуществить ад�
министративную реформу. «Я уверен, что Казах�
стан может и должен стать первой страной в СНГ
реализовавшей административную реформу», –
сказал он. По его словам, административная ре�
форма будет осуществляться по шести направле�
ниям: реформа госслужбы, совершенствование
государственного планирования, бюджетирова�
ние, ориентированное на результат (БОР), повы�
шение качества госуслуг, оптимизация госсектора
экономики и эффективное управление им, а также
мониторинг и оценка результатов деятельности
госоорганов и госсекторов экономики. Интер�
факс, 21.9.2007г.

– Министерство экономики и бюджетного
планирования Казахстана прогнозирует увеличе�
ние объема поступлений в Национальный фонд до
конца 2007г. на 11% – до 20 млрд.долл.

«В Национальном фонде, который был создан в
2001г., накоплено 18 млрд.долл. До конца года мы
пройдем порог 20 млрд. долл.», – сообщил ми�
нистр экономики и бюджетного планирования
республики Бахыт Султанов на международном
экономическом форуме «Казахстанская модель
экономического развития: новые вызовы и перс�
пективы» в пятницу в Астане.

Нацфонд Казахстана был основан в целях обес�
печения социальной и экономической стабильно�
сти в стране, уменьшения восприимчивости эко�
номики республики к неблагоприятным внешним
факторам.

Нацфонд выполняет сберегающую и стабили�
зирующую функции. С июля 2006г. начал действо�
вать новый механизм формирования Нацфонда.
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Согласно ему, все поступления от нефтяного сек�
тора направляются в Нацфонд, а затем уже оттуда
в случае необходимости выделяется трансферт на
покрытие недостающих средств республиканско�
го бюджета. Интерфакс, 21.9.2007г.

– В шести районах Павлодарской области на�
чали работать стоматологические кабинеты «на
колесах».

По данным областного департамента здравоох�
ранения, шесть стоматологических кабинетов
область получила по линии профильного мини�
стерства республики. Полный комплект стомато�
логического оборудования расположен в стан�
дартном прицепе марки «МАЗ» с кузовом из изо�
термического пластика.

По словам врачей региона, комплектацию ле�
чебного кабинета можно назвать ультрасовремен�
ной. Кроме электронного рентгена, выводящего
изображение на экран монитора для более точной
работы медицинского работника, в кабинете так�
же имеются высокоскоростная турбинная борма�
шина, современный паровой автоклав из Герма�
нии для стерилизации инструментов и бактери�
цидная камера для их хранения. Специальное обо�
рудование может поддерживать микроклимат вну�
три, даже если температура снаружи опустится до
минус 10 градусов.

«Универсальность этих прицепов просто по�
трясает, все оборудование может работать от стан�
дартной сети в 220 В либо от автономного генера�
тора, а сам прицеп можно перевозить даже с помо�
щью старого уазика, с сельскими дорогами – это,
конечно, выход», – отметил начальник лечебного
отдела департамента здравоохранения области
Даулетбек Мусин.

По его словам, передвижные стоматологиче�
ские кабинеты область получила в конце августа,
сейчас, после того как закончилось обучение дан�
тистов, прицепы направлены в шесть наиболее
удаленных районов Павлодарской области – Ак�
тогайский, Иртышский, Щербактинский, Желе�
зинский, Качирский и Лебяжинский.

По данным департамента, уже сейчас услугами
стоматологических кабинетов «на колесах» вос�
пользовались сотни сельчан. До конца года спе�
циалисты проведут анализ акции, и будет принято
решение, стоит ли направлять автоприцепы в дру�
гие районы Павлодарской обл.

В пресс�службе регионального департамента
здравоохранения не уточнили стоимость новой
техники, однако заявили, что количество автопри�
цепов со стоматологическим оборудованием в
2008г. может увеличиться. «Казахстан Сегодня»,
21.9.2007г.

– Приоритеты расходования трансфертов из
республиканского бюджета должны определять
акимы регионов. Такое мнение сегодня в ходе меж�
дународного экономического форума «Казахстан�
ская модель экономического развития: новые вы�
зовы и перспективы» высказал председатель Счет�
ного комитета по контролю за исполнением респу�
бликанского бюджета РК Омархан Оксикбаев.

«Предоставление целевых инвестиционных
трансфертов снижает ответственность местных
исполнительных органов за решение важных за�
дач регионального развития. Поэтому, на наш
взгляд, необходимо, чтобы приоритеты расходова�
ния трансфертов определял аким, который несет
ответственность за решение вопросов социально�

экономического развития регионов, и он же дол�
жен нести ответственность за эффективное ис�
пользование (выделенных на это из республикан�
ского бюджета средств)», – считает О. Оксикбаев.

Он также обратил внимание на «чрезмерную
централизацию доходов госбюджета и растущее
участие республиканского бюджета (РБ) в бюдже�
те регионов через систему целевых трансфертов».
«В РБ собирается 70% всех доходов, основная
часть которых переправляется затем местным бю�
джетам. На 2008г. предусмотрено выделение ре�
гионам субвенций на 449 млрд. тенге, что в два ра�
за превышает показатель текущего года, также
предусмотрено увеличение суммы целевых теку�
щих трансфертов», – сообщил глава Счетного ко�
митета.

«В итоге на предстоящий год запланировано
выделение из РБ для местных бюджетов 670 млрд.
тенге, это приводит к тому, что поступления из
республиканского бюджета являются основным
источником пополнения доходов большинства
местных бюджетов», – добавил он. По словам
О.Оксикбаева, результаты проверки Счетного ко�
митета свидетельствуют, что «в областях имеются
значительные резервы для пополнения местных
бюджетов». «Есть регионы, в которых нами были
дополнительно начислены налоги и сборы на зна�
чительные суммы», – пояснил председатель СК.

«По нашей оценке, действующий механизм ре�
гулирования межбюджетных отношений приво�
дит к увеличению финансовых потоков между бю�
джетами разных уровней за счет увеличения сум�
мы денег, находящихся «в пути», усиливает ижди�
венческие настроения в регионах и не способству�
ет самостоятельному укреплению доходной базы
местных бюджетов», – заключил О. Оксикбаев.
«Казахстан Сегодня», 21.9.2007г.

– Доля затрат на социально�культурную сферу
в госбюджете Казахстана на 2008г. составит почти
50%. «Казахстан за последние годы добился значи�
тельного экономического роста, в результате чего
было существенно увеличено финансирование со�
циального блока. Доля затрат социально�культур�
ной сферы от общего объема госбюджета на 2008г.
по плану составляет 49,1%», – сообщил вице�спи�
кер сената (верхняя палата) парламента Мухамбет
Копей в четверг в Астане на конференции «Се�
мейная политика на постсоветском пространстве
в XXI веке». Интерфакс, 20.9.2007г.

– Доля затрат социально�культурной сферы в
2008г. составит 49,1% от общего объема госбюдже�
та. Об этом сегодня в ходе международной конфе�
ренции «Семейная политика на постсоветском
пространстве в XXI веке» сообщил зампределя се�
ната парламента Казахстана Мухамбет Копей.

«Доля затрат социально�культурной сферы от
общего объема госбюджета на 2008г. по плану со�
ставляет 49,1%», – сказал М. Копей. «Казахстан за
последние годы добился существенного экономи�
ческого роста, в результате чего было существенно
увеличено финансирование социального блока»,
– подчеркнул он.

По словам М. Копея, «принятые государствен�
ные меры позволили добиться значительного рос�
та населения страны». «Если в 2000г. в Казахстане
появилось на свет 220 тыс. детей, то в 2006г. дан�
ный показатель вырос до 290 тыс.», – отметил он.

М. Копей также напомнил, что в соответствии
с поручением президента размер единовременно�
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го государственного пособия в связи с рождением
ребенка будет повышен в два раза и дойдет до 285
долл., также возрастут ежемесячные пособия по
уходу за ребенком, будет введено обязательное со�
циальное страхование беременности, родов и ма�
теринства для работающих женщин. «Казахстан
Сегодня», 20.9.2007г.

– Акимат Актюбинской обл. выделил из бю�
джета 10 млн. тенге на приобретение и доставку
крупной партии противогриппозной вакцины для
проведения иммунизации лиц, относящихся к
спецконтингенту. Об этом сообщила начальник
эпидемиологического отдела областного ДГСЭН
Клара Омарова.

По словам К. Омаровой, «препараты нидер�
ландского производства были приобретены за счет
средств областного бюджета, из которого было вы�
делено 10 млн. тенге». «Это на 3 млн. тенге больше
по сравнению со средствами, выделенными на
прошлогоднюю кампанию. Каждая доза вакцины
для бюджета обошлась в 1,6 тыс. тенге», – подчер�
кнула она.

«Бесплатную прививку от гриппа типов «А» и
«Б», который ожидается в этом году, в Актюбинской
области получат более 6,1 тыс.чел., относящихся к
спецконтингенту». Это воспитанники школ�интер�
натов, Алгинского детского дома, областного дома
ребенка, жители дома престарелых, а также пациен�
ты из областного психоневрологического диспансе�
ра. Прививку получит ряд медиков, работающих в
тесном контакте с населением.

В ДГСЭН сообщили, что у остальных актюбин�
цев тоже будет возможность сделать прививку
против гриппа, но на платной основе. «Для этого
во все поликлиники района и областного центра
будут завезены противогриппозные вакцины, ко�
торые можно получить за определенную плату, –
отметила К. Омарова. – Цена одной дозы будет
установлена в пределах 1,8 тыс. тенге».

В Актюбинской области с начала этого года ос�
трой респираторной вирусной инфекцией перебо�
лели свыше 28,7 тыс. актюбинцев, тогда как в про�
шлом эпидсезоне эта цифра не превысила отметку
24,3 тыс.чел. Показатели заболеваемости гриппом
не изменились – 143 чел. в прошлый и нынешний
эпидсезон.

По сведениям К. Омаровой, в области прово�
дятся подготовительные работы перед массовой
иммунизацией, которая намечена на октябрь
тек.г. «Казахстан Сегодня», 20.9.2007г.

– Золотовалютные резервы (ЗВР) Казахстана,
включая валовые резервы Нацбанка и средства,
аккумулированные в Национальном фонде респу�
блики, за I пол. сент. 2007г. снизились на 3,1%, со�
ставив 38393,5 млн.долл.

Как отмечается в распространенном в среду со�
общении Нацбанка, средства Нацфонда респу�
блики, по состоянию на 14 сент., по предваритель�
ным данным, составили 18408,8 млн.долл.

Продажа валюты на внутреннем валютном
рынке и снижение остатков на корреспондентских
счетах банков второго уровня в иностранной ва�
люте в Нацбанке привели к снижению чистых ва�
лютных запасов (СКВ) на 1278,4 млн. долл. до
18515,3 млн.долл.

Активы в золоте выросли на 23,1 млн.долл., со�
ставив 1463 млн.долл., в результате проведенных
операций и роста его цены на мировых рынках на
6,5%.

В результате за отчетный период чистые ЗВР
Нацбанка снизились на 5,9% – до 19978,3
млн.долл.

Снижение чистых международных резервов
Нацбанка в I пол. сентября обусловило сжатие де�
нежной базы в республике на 6,7% до 1634,5 млрд.
тенге (курс 1 долл./121,53тенге). Интерфакс,
19.9.2007г.

– Международные резервы страны в целом (в
текущих ценах), включая деньги Национального
фонда (18 408,8 млн. долл.), снизились на 3,1% и
составили 38 393 млн., передает агентство со ссы�
лкой на сообщение Национального банка респу�
блики.

Снижение чистых международных резервов
Нацбанка в I пол. сент. 2007г. обусловило сжатие
денежной базы на 6,7% (или на 116,6 млрд. тенге).

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Нацбанка снизились на 5,9% (или на 1255,3
млн. долл.).

Продажа валюты на внутреннем валютном
рынке и снижение остатков на корреспондентских
счетах банков второго уровня в иностранной ва�
люте в Национальном банке привели к снижению
чистых валютных запасов.

В результате чистые валютные запасы (СКВ)
уменьшились на 1278,4 млн. долл., активы в золо�
те выросли на 23,1 млн.долл. в результате прове�
денных операций и роста его цены на мировых
рынках на 6,5%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка снизились на 6,3%, чистые ак�
тивы в СКВ – на 6,5%, активы в золоте снизились
на 4,6%. «Казахстан Сегодня», 19.9.2007г.

– В Казахстане во II квартале этого года доля
населения с доходами ниже величины прожиточ�
ного минимума составила 11,1% по сравнению с
22,8% в аналогичном периоде прошлого года, ука�
зывается в распространенном во вторник сообще�
нии госагентства по статистике. Доля населения с
доходами ниже стоимости продовольственной
корзины, по данным статагентства, в отчетном пе�
риоде составила 1,6% против 3,8% соответственно.

В статведомстве отмечают, что различия в уров�
не бедности между городом и селом по�прежнему
значительны. Во II кв. 2007г. доля бедного населе�
ния в городе составила 6,7% (во II кв. 2006г. –
17,3%) против 16,2% в сельской местности (30,6%
соответственно).

Как сообщалось со ссылкой на статагентство, в
июне этого года величина прожиточного миниму�
ма составила 9691 тенге (текущий 121,63/1 долл.),
что больше по сравнению с маем на 8,6%, с начала
года – на 16,9%.

По данным статистиков, в июне в общем пока�
зателе величины прожиточного минимума доля
продовольственных товаров составила 5815 тенге,
непродовольственных товаров и платных услуг –
3876 тенге.

Население Казахстана превышает 15,5 млн.чел.
Интерфакс, 18.9.2007г.

– В Казахстане в январе�июле зарегистрирова�
ны 1165 новых носителей ВИЧ�инфекции, тогда
как за аналогичный период прошлого года – 958.
Как сообщили в госагентстве по статистике, в т.ч. в
июле 2007г. был зарегистрирован 181 новый носи�
тель ВИЧ�инфекции, тогда как в июле 2006г. – 131.

ВИЧ�инфекция в январе�июле обнаружена у 49
детей (в прошлом году у 22 детей). На конец июля,
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по данным госстатистики, в республике были за�
регистрированы 112 больных СПИДом.

В Казахстане, население которого превышает
15,5 млн.чел., на 1 янв. 2007г. зарегистрированы
7402 ВИЧ�инфицированных. При этом в прошлом
году в стране было выявлено 1745 новых случаев
ВИЧ�инфекции, что в 1,8 раза больше такого же
показателя 2005г. Интерфакс, 13.9.2007г.

– Правительство Казахстана ожидает, что в
2007г. ВВП в республике вырастет на 9,9%. Объем
ВВП составит 12 трлн. 660,8 млрд. тенге, говорит�
ся в документе «Среднесрочная фискальная поли�
тика правительства Казахстана на 2008�10гг.»,
опубликованном в официальной газете республи�
ки «Казахстанская правда» в минувшую субботу.
Первоначально реальный рост ВВП на 2007г. пра�
вительство прогнозировало на уровне 8,6%, в мае
он был пересмотрен в сторону увеличения до 9,7%.
Интерфакс, 10.9.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (18 356,1 млн. долл.), на 29 авг. уменьши�
лись на 4,5% и составили 39 611,6 млн. долл., сооб�
щила пресс�служба Национального банка страны.

Рост чистых внутренних активов Нацбанка в
авг. 2007г. обусловил расширение денежной базы
на 3,2% (или на 54,7 млрд. тенге). «В текущих це�
нах чистые международные резервы Нацбанка
уменьшились на 9,2% (или на 2163,7 млн. долл.)»,
– говорится в тексте.

По информации госбанка, продажа валюты на
внутреннем валютном рынке и проведение опера�
ций по обслуживанию внешнего долга минфина,
несмотря на поступление валюты на счета прави�
тельства и увеличение остатков на корреспондент�
ских счетах банков второго уровня в иностранной
валюте в Нацбанке, привели к снижению чистых
валютных запасов (СКВ) на 2159,4 млн.долл.

«Активы в золоте снизились на 4,3 млн.долл. в
результате снижения его цены на мировых рынках
на 0,3%», – указывается в тексте.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка снизились на 9,3%, чистые ак�
тивы в СКВ – на 9,8%, активы в золоте – не изме�
нились. «Казахстан Сегодня», 7.9.2007г.

– Казахстан переходит на международные кри�
терии живорождения и мертворождения, реко�
мендованные Всемирной организацией здравоох�
ранения, с 1 янв. 2008г. Об этом сегодня на пресс�
конференции заявил директор департамента ле�
чебно�профилактической работы министерства
здравоохранения РК Жумагали Исмаилов.

«Государством разработан ряд нормативно�
правовых актов, ряд мероприятий, которые опре�
деляют комплекс мер по снижению младенческой
и материнской смертности, одним из моментов в
этой комплексной работе является переход Казах�
стана на новые критерии живорождения�мертво�
рождения, рекомендованные Всемирной органи�
зацией здравоохранения. Планируется это меро�
приятие с 1 янв. 2008г.», – заявил Ж. Исмаилов.

Он напомнил, что уже есть «накопленный
опыт», поскольку в Казахстане с 2002г. в Алматы и
Алматинской области был запущен пилотный
проект по переходу на новые критерии, а в 2005г. к
проекту присоединилась Южно�Казахстанская
область. По словам участника проекта, врача�эпи�
демиолога центра по контролю и профилактике
заболеваний департамента здравоохранения и со�

циальной защиты США Ивана Ивасива, за три го�
да проведения проекта показатели смертности,
конечно, увеличились.

«Более чем на 50% увеличился показатель мла�
денческой смертности, более чем на 80% – ранней
неонатальной смертности (от 0 до 6 дней жизни
ребенка), на 20% – показатель поздней неонаталь�
ной смертности детей (в возрасте от 7 до 27 дней),
но самый большой показатель – это показатель
мертворождаемости, он увеличился на 278%», –
пояснил он. По мнению иностранного специали�
ста, «эти проценты говорят о том, что дети, кото�
рые не были ранее зарегистрированы как мертво�
рожденные и умершие, они сейчас стали так ска�
зать «легализованы», и они дали повышение этого
показателя».

«Но ситуация в общем не изменилась, ситуация
даже улучшилась в том плане, что улучшилась ре�
гистрация, благодаря которой мы более точно мо�
жем определить те болевые точки и проблемы, ко�
торые необходимо решить, чтобы начать истинное
снижение младенческой смертности», – подчер�
кнул И. Ивасив.

Вместе с тем, по информации одного из коор�
динаторов проекта по внедрению новых крите�
риев, руководителя зонального офиса ЮНИСЕФ
в Алматы Раимбека Сисемалиева, среди медиков
«существует страх административного наказания
за увеличение показателей смертности». «Пони�
мая важность получения статистической инфор�
мации и ее применения для преодоления выявлен�
ных нужд, указом президента РК объявлен мора�
торий на административные меры в связи с прог�
нозируемым ростом данных медико�статистиче�
ских показателей», – пояснил он.

Напомним, что согласно международным нор�
мам живорождения, рекомендованным ВОЗ, жи�
вым считается ребенок, который имеет любой из
четырех признаков жизни – дыхание, сердцебие�
ние, пульсацию пуповины и сокращение мускула�
туры.

Показатель материнской смертности в Казах�
стане за пять месяцев текущего года составил 48,9
на 100 тыс. живорожденных, против 43,2 за анало�
гичный период 2006г. Показатель младенческой
смертности составил 15,1 на 1000 родившихся жи�
выми, против 14,5 за аналогичный период 2006г.
Высокие показатели смертности детей первого го�
да жизни зарегистрированы в Кызылординской
(20,4), Мангистауской (18,8), Южно�Казахстан�
ской (18,7) и Жамбылской (17,9) областях. Gaz�
eta.kz, 5.9.2007г.

– За 5 лет экономика Казахстана выросла на
80%. Об этом сегодня в ходе интерактивного урока
сообщил президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев.

«Только за последние пять лет экономика на�
шей страны выросла на 80%», – сказал Н. Назар�
баев. «Мы привлекли 60 млрд.долл. инвестиций в
Казахстан, внутренние инвестиции составили
около 80 млрд. долл.», – отметил президент.

Он пояснил, что благодаря этому «в Казахстане
сегодня самая высокая средняя зарплата, пенсия».
«Мы обеспечиваем социальными пособиями мно�
годетных матерей, строим школы, больницы, до�
ступное жилье, помогаем инвалидам», – добавил
глава государства.

«Теперь, достигнув этих результатов, мы поста�
вили более амбициозную задачу – войти в число
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50 наиболее конкурентоспособных стран мира.
Мы хотим быть в числе пятидесяти, а потом трид�
цати, а затем и двадцати передовых стран мира», –
сказал президент.

«Для индустриализации Казахстана мы должны
создать альтернативную промышленность. И пока
у нас есть ресурсы, нефть, мы должны успеть соз�
дать индустриальную экономику», – заключил
глава государства. Gazeta.kz, 3.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая в воскресенье на открытии первой сес�
сии парламента нового созыва, поставил задачу
увеличения к 2012г. ВВП Казахстана в 1,5 раза с
целью его вхождения в число наиболее конкурен�
тоспособных стран мира.

«Мы все вместе должны серьезно потрудиться,
чтобы обеспечить увеличение к 2012г. объема вну�
треннего валового продукта в полтора раза, а по
показателю ВВП на душу населения – достичь 13
тыс.долл.», – сказал глава государства.

Н.Назарбаев считает необходимым добиться
формирования в стране пяти высокоразвитых
центров конкурентоспособных услуг: финансо�
вых, туристских, транспортно�логистических, об�
разовательных и торговых.

Глава республики считает необходимым повы�
сить контроль за расходованием госсредств. «Мы
из года в год говорим об этой проблеме, но сдвига
в этом вопросе недостаточно, как и в вопросе ка�
чества планирования бюджета, а также контроля
за его исполнением», – сказал глава Казахстана.

В соответствии с предвыборной платформой
партии одной из важнейших задач нового парла�
мента на ближайшие годы должно стать развитие
системы здравоохранения, сказал президент. Он
подчеркнул, что нужно «приблизить казахстан�
ское образование к мировым стандартам» и отме�
тил необходимость дальнейшего развития нако�
пительной пенсионной системы. «В ходе выборов
мы обещали добиться повышения темпов строи�
тельства жилья, и мы выполним это обещание», –
добавил Н.Назарбаев.

18 авг. в республике, в соответствии с приняты�
ми минувшей весной поправками в конституцию,
состоялись внеочередные выборы нового состава
парламента. Только «Нур Отан», которую возгла�
вляет Н.Назарбаев, смогла преодолеть 7%�ный
барьер и пройти в мажилис, получив 98 депутат�
ских мандатов из 107 чел. Еще девятерых депута�
тов делегировала Ассамблея народа Казахстана на
сессии 20 авг.

Состав сената, верхней палаты, согласно по�
правкам в конституцию, увеличился с 39 до 47 де�
путатов – за счет расширения президентской кво�
ты назначаемых сенаторов с 7 до 15 чел.

Мажилис (нижняя палата) на первом пленар�
ном заседании в новом составе выразил доверие
нынешнему правительству во главе с премьер� ми�
нистром Каримом Масимовым.

Спикером палаты на безальтернативной основе
был избран 53�летний Аслан Мусин, который до
этого занимал должность вице�премьера респу�
блики. Вице�спикерами мажилиса избраны Сер�
гей Дьяченко и руководитель парламентской
фракции партии «Нур Отан» Бахытжан Жумагу�
лов. Интерфакс, 3.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая в воскресенье на открытии первой сес�
сии парламента нового созыва, поставил задачу

увеличения к 2012г. ВВП Казахстана в 1,5 раза с
целью его вхождения в число наиболее конкурен�
тоспособных стран. «Мы все вместе должны
серьезно потрудиться, чтобы обеспечить увеличе�
ние к 2012г. объема внутреннего валового продук�
та в полтора раза, а по показателю ВВП на душу
населения – достичь 13 тыс.долл.», – сказал глава
государства.

Н.Назарбаев считает необходимым добиться
формирования в стране пяти высокоразвитых
центров конкурентоспособных услуг: финансо�
вых, туристских, транспортно�логистических, об�
разовательных и торговых.

Глава республики считает необходимым повы�
сить контроль за расходованием госсредств. «Мы
из года в год говорим об этой проблеме, но сдвига
в этом вопросе недостаточно, как и в вопросе ка�
чества планирования бюджета, а также контроля
за его исполнением», – сказал глава Казахстана.

Н.Назарбаев выступил за принятие отдельного
закона об управлении государственными актива�
ми. «Он должен стать базовым законом, регламен�
тирующим четкие правовые основы, принципы и
положения управления госактивами», – отметил
глава государства.

Президент также заявил о необходимости раз�
мещения уже в текущем году части госакций кру�
пных казахстанских предприятий среди населения
в рамках программы «Народное IPO» на площадке
регионального финансового центра в Алма�Ате.

«Для укрепления финансового рынка прави�
тельству совместно с заинтересованными госхол�
дингами нужно ускорить принятие решений, по�
зволяющих придать новый импульс поступатель�
ному развитию фондового рынка как альтернатив�
ному источнику вложения средств населения», –
отметил он.

В соответствии с предвыборной платформой
партии одной из важнейших задач нового парла�
мента на ближайшие годы должно стать развитие
системы здравоохранения, сказал президент. Он
подчеркнул, что нужно «приблизить казахстан�
ское образование к мировым стандартам» и отме�
тил необходимость дальнейшего развития нако�
пительной пенсионной системы. «В ходе выборов
мы обещали добиться повышения темпов строи�
тельства жилья, и мы выполним это обещание», –
добавил Н.Назарбаев.

18 авг. в республике, в соответствии с приняты�
ми минувшей весной поправками в конституцию,
состоялись внеочередные выборы нового состава
парламента. Только «Нур Отан», которую возгла�
вляет Н.Назарбаев, смогла преодолеть 7%�ный
барьер и пройти в мажилис, получив 98 депутат�
ских мандатов из 107 чел. Еще девятерых депута�
тов делегировала Ассамблея народа Казахстана на
сессии 20 авг.

Состав сената, верхней палаты, согласно по�
правкам в конституцию, увеличился с 39 до 47 де�
путатов – за счет расширения президентской кво�
ты назначаемых сенаторов с 7 до 15 чел.

Мажилис (нижняя палата) на первом пленар�
ном заседании в новом составе выразил доверие
нынешнему правительству во главе с премьер�
министром Каримом Масимовым. Спикером па�
латы на безальтернативной основе избран 53�лет�
ний Аслан Мусин, который до этого занимал
должность вице�премьера республики. Вице�
спикерами мажилиса избраны Сергей Дьяченко и

116 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÃîñáþäæåò, íàëîãè, öåíû



руководитель парламентской фракции партии
«Нур Отан» Бахытжан Жумагулов. Интерфакс,
3.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поставил перед правительством задачу добиться
увеличения валового внутреннего продукта к
2012г. в полтора раза, при этом показатель ВВП на
душу населения довести до 13 тыс.долл.».

Выступая на открытии первой сессии нового
парламента четвертого созыва 2 сент., передает
Интерфакс, Н.Назарбаев подчеркнул необходи�
мость повышения эффективности использования
средств бюджета и госактивов.

Н.Назарбаев отметил также необходимость
формирования пяти высокоразвитых центров
конкурентоспособных услуг: финансовых, турист�
ских, транспортно�логистических,образователь�
ных и торговых. Синьхуа, 3.9.2007г.

– В Казахстане в авг. 2007г. величина прожи�
точного минимума (ВПМ) в среднем на душу на�
селения по сравнению с декабрем 2006г. увеличи�
лась на 24,3% и составила 10 310 тенге, передает
агентство со ссылкой на сообщение Агентства РК
по статистике.

В т.ч., по данным госстатагентства, ВПМ на
продовольственные товары составила 6186 тенге,
непродовольственные товары и платные услуги –
4124 тенге. Согласно статданным, в отчетный ме�
сяц ВПМ для детей до 13 лет составила 9101 тенге;
для юношей и девушек 14�17 лет – 12 783 и 9793
тенге соответственно; для трудоспособного насе�
ления старше 18 лет, в т.ч. мужчин, – 12 131 тенге
и женщин – 9621 тенге; для пенсионеров и пожи�
лых людей – 9500 тенге.

Прожиточный минимум – это необходимый
минимальный денежный доход на одного челове�
ка, равный по величине стоимости минимальной
потребительской корзины, которая представляет
собой минимальный набор продуктов питания,
товаров и услуг, необходимых для обеспечения
жизнедеятельности человека в натуральном и сто�
имостном выражении.

В продовольственной корзине содержится 43
наименования продуктов питания: мясные, рыб�
ные, молочные, масло�жировые, хлебные, плодо�
во�овощные их виды, яйца, сахар, чай, специи и
другие. Доля расходов на необходимые непродо�
вольственные товары и услуги для расчета прожи�
точного минимума установлена в размере 40% от
стоимости минимальной потребительской корзи�
ны. Gazeta.kz, 2.9.2007г.

– Рост ВВП Казахстана в 2008�10гг. планирует�
ся на уровне 9,1%, инфляция за этот период дол�
жна составить 6�8%, а дефицит бюджета в 2008г.
предполагается на уровне 1,3% ВВП. Такие цифры
представил на заседании правительства министр
экономики Казахстана Бахыт Султанов.

«Базовый сценарий развития экономики пред�
полагает осторожные тенденции развития эконо�
мики, основанные на умеренных ценах на нефть.
В соответствии с базовым сценарием, предполага�
ется мировая цена на нефть 60 долл. за бар.», –
сказал Султанов. Рейтер, 29.8.2007г.

– Министерство экономики и бюджетного
планирования Казахстана внесло на рассмотрение
в правительство проект республиканского бюдже�
та на 2008г.

Как сообщил в ходе заседания правительства в
среду министр экономики и бюджетного планиро�

вания республики Бахыт Султанов, доходы бю�
джета на будущий год планируются в объеме 2
трлн. 692,1 млрд. тенге, расходы – 2 трлн. 889,7
млрд. тенге. Дефицит ожидается в объеме 197,6
млрд. тенге, или 1,3% ВВП. Общий объем тран�
сфертов в республиканский бюджет на 2008г. за�
планирован в размере 423,2 млрд. тенге, в т.ч. га�
рантированный трансферт из Национального
фонда – 341,4 млрд. тенге.

Б.Султанов отметил, что проект республикан�
ского бюджета на 2008г. разработан на основе ба�
зового сценария развития экономики Казахстана
на 2008�10гг., согласно которому ежегодный рост
ВВП в течение этого периода ожидается на уровне
9,1%, а уровень инфляции – в коридоре 6�8% еже�
годно.

Правительство в этот период прогнозирует
умеренный рост мировых цен на сырье. В частно�
сти, ожидается, что мировая цена на нефть марки
Brent будет находиться на уровне 60 долл. за бар.

По мнению Б.Султанова, «базовый сценарий
предполагает осторожные тенденции развития
экономики страны, основанные на умеренных це�
нах на основные виды экспортируемой страной
продукции». В целом прогнозируется, что поло�
жительная динамика будет наблюдаться во всех
отраслях экономики.

Бюджет Казахстана на текущий год предпола�
гает доходы в 2 трлн. 98,2 млрд. тенге, расходы – 2
трлн. 369,4 млрд. тенге, дефицит – 271,2 млрд. тен�
ге, или 2,2% прогнозируемого объема ВВП. Офи�
циальный курс на 29 авг. – 126,05 тенге/ 1долл.
Интерфакс, 29.8.2007г.

– Объемы роста ВВП Казахстана в будущем го�
ду составят 9,1%. Об этом на заседании правитель�
ства сообщил министр экономики и бюджетного
планирования Казахстана Бахыт Султанов.

По словам министра, данный уровень будет вы�
держиваться не только в 2008г., но и в течение двух
последующих лет. Такие темпы развития содержит
базовый сценарий развития экономики, который
подготовили в недрах министерства. Уровень ин�
фляции прогнозируется в коридоре 6�8%. «Базо�
вый сценарий предполагает осторожные тенден�
ции развития экономики страны, основанные на
умеренных ценах на основные виды экспортируе�
мой страной продукции. В целом прогнозируется,
что положительная динамика будет наблюдаться
во всех отраслях экономики», – сказал Султанов.

По данным министра, дефицит республикан�
ского бюджета в 2008г. составит 1,3% к ВВП, дол�
лар будет стоить чуть дороже 121 тенге. В целом в
бюджет поступит более 2 триллионов 692 млрд.
тенге (126 KZT за 1USD). ИА Regnum, 29.8.2007г.

– На 1 июля 2007г. пенсионные накопления
вкладчиков (получателей) составили 1042,5 млрд.
тенге, они увеличились за июнь текущего года на
28,1 млрд. тенге, или 2,77%, передает агентство со
ссылкой на Агентство РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН). При этом общее поступление
пенсионных взносов за июнь увеличилось на 19,2
млрд. тенге (2,49%) и на 1 июля 2007г. составило
789,6 млрд. тенге.

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков (получателей) по обязательным
пенсионным взносам на 1 июля 2007г. составило 8
933 871. За июнь текущего года количество счетов
вкладчиков, перечисляющих обязательные пенси�
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онные взносы, увеличилось на 76 281, или 0,86%,
по добровольным пенсионным взносам – увели�
чилось на 238 (0,61%) и составило на 1 июля 2007г.
39 573 с общей суммой пенсионных накоплений
721,8 млн. тенге. Количество счетов вкладчиков по
добровольным профессиональным пенсионным
взносам за июнь уменьшилось на 6 (0,16%) и по
состоянию на 1 июля 2007г. составило 3810 с об�
щей суммой пенсионных накоплений 40,7 млн.
тенге.

Сумма «чистого» инвестиционного дохода от
инвестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчиков
(получателей), увеличившись за июнь текущего
года на 10,9 млрд. тенге (3,9%), на 1 июля 2007г.
составила 290,1 млрд. тенге. В общей сумме пенси�
онных накоплений вкладчиков (получателей) до�
ля «чистого» инвестиционного дохода на 1 июля
2007г. составляет 27,83%, она увеличилась по
сравнению с 1 июня текущего года на 0,31%. Пен�
сионные выплаты и переводы в страховые органи�
зации из накопительных пенсионных фондов по
состоянию на 1 июля 2007г. составили 55,7 млрд.
тенге. В июне 2007г. фондами осуществлены пен�
сионные выплаты получателям на общую сумму
1,3 млрд. тенге (2,29%).

Переводы пенсионных накоплений вкладчи�
ков (получателей) из одного фонда в другой за
июнь увеличились на 5,2 млрд. тенге (3,15%) и по
состоянию на 1 июля 2007г. составили 171,6 млрд.
тенге.

По данным на 1 июля 2007г., в республике
функционируют 14 накопительных пенсионных
фондов, которые имеют в регионах республики 59
филиалов и 60 представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами накопительных пенсионных фондов осу�
ществляют 11 организаций, из них 6 накопитель�
ных пенсионных фондов, имеющих лицензию на
самостоятельное управление пенсионными акти�
вами: АО «Накопительный пенсионный фонд
«ГНПФ», АО «Накопительный пенсионный фонд
Народного банка Казахстана», АО «Дочерняя ор�
ганизация АО «Банк «ТуранАлем» Накопитель�
ный пенсионный фонд «БТА Казахстан», АО «На�
копительный пенсионный фонд «Капитал», АО
«Накопительный пенсионный фонд «Казахмыс» и
АО «Открытый накопительный пенсионный фонд
«Отан». KZ�today, 27.8.2007г.

– Государственная комиссия по вопросам мо�
дернизации экономики под председательством
премьер�министра Карима Масимова уже одобри�
ла 97 прорывных проектов на 60 млрд.долл. Об
этом сегодня на очередном заседании комиссии
под председательством премьер�министра Карима
Масимова заявил вице�премьер Аслан Мусин.

«34 проекта находится в стадии реализации, из
них по 29 проектам осуществляется строительство.
В министерстве экономики и бюджетного плани�
рования имеются планы и графики по подготовке
и реализации 79 проектов», – сказал А. Мусин.
Всего, по словам вице�премьера, на рассмотрение
государственной комиссии поступило порядка 300
проектов.

А. Мусин также отметил, что «настало время
конкретизировать функцию оператора по реали�
зации прорывных проектов – ФУР «Казына». В
частности, «Казыне» необходимо совместно с за�

интересованными государственными органами
систематизировать работу по реализации проектов
и разработать график подготовки и реализации
проектов», – отметил вице�премьер.

Подводя итоги заседания, К. Масимов заявил,
что «объявление проекта госпрограммы «30 кор�
поративных лидеров», которая формально еще не
утверждена, вызвало неподдельный интерес в об�
ществе».

«В эту программу включаются, обсуждают,
критикуют, вносят свои предложения, и это очень
важно для нас, потому что в конечном итоге мы
должны получить такой продукт, такую програм�
му, которая была бы реально действующей», –
сказал премьер�министр. «Поэтому мы внима�
тельно следим за теми критическими оценками,
которые высказываются, за теми замечаниями и
предложениями, и они, несомненно, будут учте�
ны», – добавил он. KZ�today, 22.8.2007г.

– Инфляция в Казахстане в 2007г. по показате�
лю декабря к декабрю не превысит 9%, считает
глава Нацбанка Анвар Сайденов.

«Надо разграничивать среднегодовую инфля�
цию и показатель декабря к декабрю. Обычно в
последние два года было так, что среднегодовая у
нас была выше показателя декабря к декабрю. А в
этом году, по нашим прогнозам, скорее всего,
произойдет обратный случай. Вот декабрь к дека�
брю у нас будет ближе к 9%, а среднегодовая –
8,5%», – сказал А.Сайденов журналистам в поне�
дельник в Алма�Ате.

Он напомнил, что Нацбанк в основных напра�
влениях денежно�кредитной политики разработал
три сценария развития экономики, где опирается
не только на расчеты ожидаемых цен на нефть, но
и на прогноз притока капитала в страну. При этом
первый сценарий предусматривает относительно
низкие (ниже 60 долл. за бар.) мировые цены на
нефть и низкий приток капитала в страну, второй
– низкие цены на нефть при высоком притоке ка�
питала, третий – высокие как цены на нефть (бо�
лее 60 долл. за бар.), так и приток капитала в рес�
публику.

«И этот высокий уровень цен на нефть имеет
место – выше 60 долл. за бар. По третьему сцена�
рию коридор инфляции составляет от 8,2% до
9,2%», – отметил А.Сайденов.

Говоря о ситуации на валютном рынке, А.Сай�
денов отметил, что Нацбанк здесь «занимает ак�
тивную позицию», чтобы не допустить резкой де�
вальвации тенге.

«Причем, я считаю, мы своей цели добились.
Сегодняшнее развитие ситуации при нашем уме�
ньшающемся присутствии говорит об определен�
ной стабильности», – подчеркнул он. В то же вре�
мя глава Нацбанка не исключил, что в ближайшие
месяц�два может быть давление на тенге в сторону
девальвации.

Как сообщалось, инфляция в Казахстане в ию�
ле 2007г. составила 0,9% против 0,8% в июне. Вме�
сте с тем инфляция в годовом выражении (июль
2007г. к июлю 2006г.) составила 8,8%, среднегодо�
вая (янв.�июль 2007г. к янв.�июлю 2006г.) – 8,1%.
Среднегодовая инфляция в Казахстане в 2006г. со�
ставила 8,6%. Интерфакс, 20.8.2007г.

– В ходе второй амнистии капиталов и имуще�
ства граждане Казахстана легализовали активы на
общую сумму 844,7 млрд. тенге (6,7 млрд.долл.)
или 6,7% ВВП, подвело в понедельник официаль�
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ные итоги министерство финансов. Основная
часть легализованного пришлась на деньги – 538,9
млрд. тенге (4,3 млрд.долл.), сказал на заседании
правительства глава Налогового комитета минфи�
на Нурлан Рахметов.

В 2001г. в рамках аналогичной акции, распро�
странявшейся только на денежные средства, ка�
захстанцы легализовали около 500 млн.долл.

Вторая амнистия длилась с июля прошлого го�
да по август нынешнего. Легализующие имуще�
ство граждане должны были уплатить 10�процент�
ный налог, однако некоторые виды активов были
освобождены от сбора.

В деловом центре 15�миллионной страны Ал�
ма�Ате было легализовано 67% от общей суммы
активов, в столице Астане – 17%. «Я думаю, что
это важный наш этап в продвижении к более
транспарентной экономике», – сказал премьер�
министр Карим Масимов, комментируя итоги ак�
ции.

Оппозиция раскритиковала легализацию акти�
вов, заявив, что она проводится в интересах кор�
румпированных чиновников. Рейтер, 13.8.2007г.

– Имущество, прошедшее через акцию по лега�
лизации, оценивается в 844 млрд. тенге. Итоги ак�
ции обсуждали в Астане за круглым столом пред�
ставители министерства финансов, правительства
и бизнес�кругов.

В целом, итоги акции получили положитель�
ную оценку. Более половины легализованного
имущества – деньги, внесенные частными лицами
на вклады в банках. При этом государству каждое
физическое лицо отдало 10% легализуемой суммы.
По данным налогового комитета министерства
финансов республики, всего легализовано 538
млрд. тенге (125 KZT за 1 USD). Республиканский
бюджет получил дополнительно более 59 млрд.
тенге за счет сборов за легализованное имущество.
В министерстве юстиции подчеркивают, что наи�
большее число заявлений на легализацию недви�
жимости было подано в Костанайской, Южно�
Казахстанской и Восточно�Казахстанской обла�
стях. ИА Regnum, 10.8.2007г.

– Темпы роста ВВП Казахстана в I пол. 2007г.
ускорились до 10,2% с 9,3% за тот же период
2006г., сообщило оперативные данные Агентство
по статистике. В структуре ВВП за I пол. 2007г. до�
ля производства товаров занимает 41,2%, в т.ч.
промышленность – 31,4%. Сфера услуг обеспечи�
ла 51,8% ВВП. Рейтер, 9.8.2007г.

– По предварительным расчетам, в ходе акции
по легализации имущества в Казахстане узаконено
имущество на 6,787 млрд.долл. (828 млрд. тенге).
Об этом сообщил премьер�министр Карим Маси�
мов.

«От этой суммы легализованные денежные
средства составляют порядка 536 млрд. тенге, или
4,4 млрд», – сообщил К. Масимов, уточнив при
этом, что «подсчет результатов легализации про�
должается, это предварительные итоги».

«Инициатива главы государства по легализа�
ции имущества полностью себя оправдала, все
граждане Казахстана, которые хотели легализо�
вать свое имущество, это сделали», – считает гла�
ва правительства. Они поверили в стабильность
нашей системы, поверили гарантиям главы госу�
дарства, отметил премьер.

К. Масимов считает проведенную акцию
«очень важной и необходимой». «828 млрд. тенге –

это сопоставимо примерно с третью нашего респу�
бликанского бюджета. Сейчас в стране появились
новые легальные объекты, с которых будут пла�
титься налоги и с которыми их хозяева могут ле�
гально работать», – констатировал премьер. Ак�
ция по легализации имущества завершилась в Ка�
захстане 31 июля. KZ�today, 3.8.2007г.

– На решение социальных проблем оралманов,
прибывших в Мангистаускую область, в 2007г. в
общей сложности будет направлено 5,7 млрд. тен�
ге. Об этом сообщил аким Мангистауской области
Крымбек Кушербаев.

«Будет направлено более 1 млрд. тенге из обла�
стного бюджета, 142 млн. тенге – из республикан�
ского бюджета, и более 4,5 млрд. тенге – средства
компании «Аджип ККО», – подчеркнул К. Ку�
шербаев в своем докладе на 25 сессии Мангистау�
ского областного маслихата 3 созыва.

По его словам, благодаря поддержке главы го�
сударства и правительства РК уже в июне текуще�
го года в области создан новый район – Муналий�
ский, большую часть населения которого соста�
вляют оралманы.

Как отметил К. Кушербаев, в целях решения
социальных проблем оралманов в селе Бейнеу ре�
ализуется проект по обустройству микрорайона
«Атамекен». На обеспечение микрорайона элек�
троэнергией, водой и газом из местного бюджета
выделено 300 млн. тенге.

В Форт�Шевченко для оралманов возводится
новый поселок, строится 40 двухквартирных до�
мов для 80 семей. Начата подготовка проекта рас�
селения и обустройства оралманов в селе Курык,
Каракиянского района. Реализовать проект пла�
нируется в 2008г. KZ�today, 23.7.2007г.

– На 1 июня 2007г. пенсионные накопления
вкладчиков составили 1014,5 млрд. тенге, или с
приростом за май текущего года на 27,8 млрд. тен�
ге, или 2,82%. Об этом Kazakhstan Today сообщили
в пресс�службе Агентства РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН).

Общее поступление пенсионных взносов, уве�
личившись за май на 18,8 млрд. тенге (2,51%), со�
ставило на 1 июня 2007г. 770,4 млрд. тенге.

Сумма чистого инвестиционного дохода от ин�
вестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчиков
(получателей), увеличившись за май текущего года
на 9 млрд. тенге (3,34%), по состоянию на 1 июня
2007г. составила 279,2 млрд. тенге.

Как отметили в АФН, в общей сумме пенсион�
ных накоплений вкладчиков (получателей) доля
чистого инвестиционного дохода на 1 июня 2007г.
составляет 27,52%, или увеличилась по сравнению
с 1 мая текущего года на 0,14% пункта.

В мае 2007г. фонды осуществили пенсионные
выплаты получателям на 1,1 млрд. тенге (2,07%).

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков по обязательным пенсионным
взносам на 1 июня 2007г. составило 8 857 590. За
май текущего года количество счетов вкладчиков,
перечисляющих обязательные пенсионные взно�
сы, увеличилось на 48 783, или 0,55%.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным пенсионным взносам, увеличившись за май
текущего года на 307 (0,79%), составило на 1 июня
2007г. 39 335 с общей суммой пенсионных нако�
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плений 708,6 млн. тенге. Количество счетов вклад�
чиков по добровольным профессиональным пен�
сионным взносам, увеличившись за май на 12
(0,32%), на 1 июня 2007г. составило 3816 с общей
суммой пенсионных накоплений 39,3 млн. тенге.

На 1 июня 2007г. в республике функционируют
14 накопительных пенсионных фондов, которые
имеют в регионах республики 59 филиалов и 60
представительств. Инвестиционное управление
пенсионными активами накопительных пенсион�
ных фондов осуществляют 11 организаций, из них
6 накопительных пенсионных фондов, имеющих
лицензию на самостоятельное управление пенси�
онными активами: АО «Накопительный пенсион�
ный фонд «ГНПФ», АО «Накопительный пенси�
онный фонд Народного банка Казахстана», АО
«Дочерняя организация АО «Банк «ТуранАлем»
«Накопительный пенсионный фонд «БТА Казах�
стан», АО «Накопительный пенсионный фонд
«Капитал», АО «Накопительный пенсионный
фонд «Казахмыс» и АО «Открытый накопитель�
ный пенсионный фонд «Отан». KZ�today,
19.7.2007г.

– С 2009г. правительство намерено перейти на
трехлетнее планирование республиканского бю�
джета. Об этом сегодня в ходе селекторного сове�
щания заявил премьер�министр Карим Масимов.

«Мы предполагаем составлять бюджет сразу
трехгодичный – на 2009, 2010 и 2011г. Помимо то�
го, мы предполагаем внести проект бюджета на
2009�2011г. в I пол. года, т.е. сразу после послания
главы государства внести бюджет на 2009, 2010 и
2011г.», – пояснил он.

К. Масимов поручил вице�премьеру – мини�
стру экономики и бюджетного планирования Ас�
лану Мусину проинформировать акимов областей
о новых принципах планирования бюджета. Глава
правительства отметил также, что «параллельно с
бюджетом 2008г. нужно создавать группы, кото�
рые бы начинали работать над бюджетом 2009�
2011гг. с учетом новой системы государственного
планирования и с учетом нового закона «О госу�
дарственных закупках», который в ближайшее
время будет главой государства подписан». KZ�to�
day, 16.7.2007г.

– До конца 2007г. в республике будет открыто
182 центра обслуживания населения. Об этом се�
годня в ходе селекторного совещания в правитель�
стве сообщила министр юстиции Загипа Балиева,
во всех районных центрах и городах областного
подчинения определены помещения для размеще�
ния ЦОНов, проводится ремонт и техническое ос�
нащение.

В республике функционирует 31 ЦОН со штат�
ной численностью 1136 сотрудников, которыми
оказано более млн. государственных услуг по
приему и выдаче документов населению. KZ�to�
day, 16.7.2007г.

– В РК рост инфляции в I пол. 2007г. снизился
на 0,8% по сравнению с аналогичным периодом
2006г. Об этом сегодня в ходе селекторного сове�
щания в правительстве РК сообщил вице�министр
экономики и бюджетного планирования Бердибек
Сапарбаев.

По словам Б. Сапарбаева, «основной вклад в
инфляционные процессы внесли продовольствен�
ные товары (54,5%)». По его данным, рост цен на
мясопродукты составил 19,4%, на овощи – 11%.
Вклад непродовольственных товаров в рост ин�

фляции составил 18%. Из них наибольший рост
отмечен на одежду и обувь – 10,5%.

«На рост инфляционных процессов влияют
также темпы роста денежной массы и объем выда�
ваемых кредитов, который вырос почти в два ра�
за», – отметил он, добавив, что «то же самое мож�
но сказать по депозитам». «Несмотря на рост объе�
мов кредитов, вкладываемых в нашу экономику,
средняя кредитная ставка не уменьшается: и в
прошлом, и в этом году осталась она на уровне
15%», – констатировал вице�министр экономики.
По его информации, средняя кредитная ставка в
России в этом году составила 9,9%, хотя «уровень
инфляции там примерно такой же, как и у нас, т.е.
разница между кредитной ставкой и инфляцией
составляет от 1% до 2%».

«Что касается вклада платных услуг, то он в ин�
фляционных процессах составляет 26,6%, в основ�
ном это жилищно�коммунальное направление,
услуги по газоснабжению, снабжению электро�
энергией, транспортные и медицинские услуги,
аренда», – добавил представитель МЭБП. По его
словам, среднереспубликанский уровень инфля�
ции составил 7,9%, но «в разрезе отдельных регио�
нов этот показатель намного превышен, особенно
по Алматы (11,9%), Астане (9,2%), ВКО (8,7%) и
ЮКО (8,5%)».

При общем снижении инфляционных процес�
сов в I пол., по данным МЭБП, в июне текущего
года рост инфляции составил 0,8%. «Если этот по�
казатель сравнить с аналогичными показателями
последних семи лет, то он один из самых высоких,
тем более что в июне начинается сбор овощей и
фруктов и инфляция обычно снижается», – под�
черкнул Б. Сапарбаев. В то же время, по его оцен�
ке, «уровень инфляции по сравнению с другими
странами СНГ в Казахстане считается нормаль�
ным».

Председатель Национального банка РК Анвар
Сайденов подчеркнул, что «очень важно, что уско�
рение инфляционных тенденций подтверждается
ростом показателей базовой инфляции: агентство
по статистике рассчитывает пять вариантов пока�
зателей базовой инфляции, и по всем пяти мето�
дикам в июне произошел рост».

«Это говорит о том, что не только овощи и
фрукты в составе индекса потребительских цен
стали причиной роста инфляции в июне, но и
остальные товары и услуги», – считает А. Сайде�
нов. «Таким образом, можно сделать вывод, что
повышательная тенденция инфляции формирует�
ся не каким�то случайным шоковым или сезон�
ным фактором, а более фундаментальными при�
чинами: и высокий экономический рост, и приток
капитала, и рост денежных агрегатов в конце
2006г. как раз проявляют свое действие именно
сейчас», – уверен председатель НБ.

«Если посмотреть на денежно�кредитную по�
литику Нацбанка в прошлом году, то в IV кв. про�
изошел достаточно большой выброс ликвидности
на финансовый рынок, и одновременно именно в
это время наше участие на валютном рынке было
очень большим», – продолжил он. «В этом году мы
в целом проводим более взвешенную и сбаланси�
рованную денежно�кредитную политику. Если
сравнить показатель денежной базы на начало ию�
ня с декабрем, то там рост совсем незначитель�
ный, в пределах 6,5%. И наше участие на валют�
ном рынке, если сравнивать два квартала прошло�
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го года и первые два нынешнего, значительно ме�
ньше», – добавил А. Сайденов.

Он подчеркнул, что «результатов от действий
Нацбанка, если все прочие условия останутся не�
изменными, не следует ожидать ранее IV кв.
2007г.». «Но я хотел бы сказать, что мы такую же�
стко сбалансированную денежно�кредитную по�
литику будем продолжать и дальше», – заключил
он.

По итогам обсуждения премьер�министр РК
Карим Масимов поручил 23 июля доложить о ме�
рах, которые правительство совместно с акимами
должно предпринять для решения инфляционных
вопросов. KZ�today, 16.7.2007г.

– В Казахстане в янв.�июне 2007г. произведено
промышленной продукции на 3367,3 млрд. тенге
(1 ам. доллар равен 121,19 тенге), что на 6,8% боль�
ше по сравнению с аналогичным периодом пред.г.
Об этом сообщили в госагентстве по статистике
Казахстана.

Как передает Интерфакс, в горнодобывающей
промышленности рост объемов производства за
отчетный период составил 5,3%, в обрабатываю�
щей промышленности – 8,9%, в распределении
электроэнергии, газа и воды – 5,4%. Синьхуа,
14.7.2007г.

– Валовой внешний долг Казахстана на 31 марта
2007г. составил 81 млрд. 635,7 млн.долл. против 73
млрд. 454,7 млн.долл. на начало тек.г., говорится в
отчете Национального банка республики, разме�
щенном на его официальном сайте. Валовой внеш�
ний долг страны за отчетный период вырос на 11%.

Доля государственного и гарантированного го�
сударством внешнего долга выросла до 5,1% на ко�
нец марта по сравнению с 4,3% на начало 2007г.
Доля долга частного сектора, не гарантированного
государством, снизилась до 94,9% с 95,7%.

Государственный и гарантированный государ�
ством внешний долг составил на конец I кв. 4
млрд. 122,9 млн.долл. против 3 млрд. 124,6
млн.долл. на начало года. Вместе с тем долг част�
ного сектора сложился в 77 млрд. 512,8 млн.долл.
против 70 млрд. 330,2 млн.долл.

В отчете также отмечается, что из общего объе�
ма внешнего долга на отчетную дату долгосрочные
обязательства составили 70 млрд. 466,9 млн.долл.
(61 млрд. 81,8 млн.долл. на начало года).

Обязательства банковского сектора за отчет�
ный период выросли до 38 млрд. 382,6 млн.долл. с
33 млрд. 346,8 млн.долл., в т.ч. долгосрочные обя�
зательства составили 33 млрд. 117,2 млн.долл. и 25
млрд. 893,6 млн.долл. соответственно. Валовой
внешний долг Казахстана в 2006г. вырос в 1,7 раза.
Интерфакс, 4.7.2007г.

– Инфляция в Казахстане по итогам I пол.
2007г. ожидается в пределах 4,2�4,4% против 4,8%
в I пол. 2006г., сообщил председатель Националь�
ного банка Республики Казахстан Анвар Сайде�
нов.

«Ориентиры Национального Банка Казахстана
по прогнозированию уровня инфляции остаются
неизменными. В соответствии с Основными на�
правлениями денежно�кредитной политики На�
ционального банка на 2007�09гг. ориентир инфля�
ции по сценарию «умеренные цены на нефть при
высоком притоке капитала» составляет 7,3%�8,3%
годовых», – сказал он.

Сохранению уровня инфляции на высоком
уровне продолжают способствовать ряд макроэко�

номических факторов. Среди них следует выде�
лить значительный приток иностранной валюты,
увеличение совокупного спроса, превышение тем�
пов роста реальной заработной платы над ростом
производительности труда, рост издержек произ�
водства.

«Действие таких факторов, как денежное пред�
ложение и цены в реальном секторе экономики,
способствовало снижению уровня инфляции в
тек.г. За январь�май тек.г. инфляция составила
3,8% (за янв.�май 2006г. – 4,5%), в годовом выра�
жении снизилась с 8,4% в дек. 2006г. до 7,6% по
итогам мая 2007 г», – сообщил глава Нацбанка.

Что касается официальной ставки рефинанси�
рования, то намерений ее изменять в настоящее
время нет. Тем не менее, данный вопрос будет об�
суждаться правлением Национального банка Ка�
захстана, которое и примет решение относительно
ее уровня, добавил А.Сайденов. Прайм�ТАСС,
2.7.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал сегодня указ о переименовании г.Семи�
палатинска Восточно�Казахстанской обл. респу�
блики в Семей, сообщила пресс�служба главы го�
сударства. Предложение о переименовании города
Назарбаев внес 16 июня на совещании актива Вос�
точно�Казахстанской обл. в Семипалатинске. Оно
было поддержано комиссией по переименова�
ниям и с одобрением встречено аксакалами и об�
щественными организациями города. «Указ вво�
дится в действие со дня подписания», – подчер�
кнули в пресс�службе. Прайм�ТАСС, 22.6.2007г.

– Объем ВВП на душу населения в Казахстане
в 2007г. планируется довести до 7 тыс.долл., сооб�
щил глава государства Нурсултан Назарбаев в ходе
встречи с руководством Восточно�Казахстанской
обл. в Семипалатинске в конце прошлой недели.
«Мы закончили пред.г. с ВВП на одного жителя
Казахстана в 5,5 тыс.долл. В этом году планируем
повысить уровень до 7 тыс.долл.», – сказал он. На�
селение республики превышает 15,4 млн.чел. Пра�
вительство Казахстана рассчитывает, что объем
ВВП в тек.г. составит 12 трлн. 464 млрд. тенге
(рост на 9,7% по сравнению с 2006г.). Официаль�
ный курс на 16 июня – 122,66 тенге/1 долл. Интер�
факс, 18.6.2007г.

– В 2007г. рост экономики Казахстана составит
10%, размер ВВП достигнет 100 млрд.долл., заявил
президент республики Нурсултан Назарбаев. «В
этом году рост экономики составляет 10%, показа�
тель ВВП планируется довести до 100 млрд.долл., а
к 2015г. мы поставили цель достичь отметки в 300
млрд.долл.», – сказал он, выступая в пятницу на
заседании совета иностранных инвесторов в Усть�
Каменогорске (Казахстан).

«За 15 лет независимости мы доказали, что Ка�
захстан это государство с динамично развиваю�
щейся экономикой. Ежегодный рост валового
внутреннего продукта в Казахстане составляет
10% и по оценкам экспертов эта тенденция сохра�
нится и в будущем», – отметил глава Казахстана.
По его данным, в 2006г. ВВП Казахстана вырос на
10,6% по сравнению с 2005г. и составил 80,5
млн.долл., а в расчете на душу населения этот по�
казатель превысил 5 тыс.долл. РИА «Новости»,
15.6.2007г.

– Депутаты маслихата Южно�Казахстанской
обл. приняли региональную программу реформи�
рования и развития здравоохранения ЮКО на
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2008�10гг. Представляя документ, заместитель
акима области Тамара Дуйсенова отметила, что в
прошлом году показатель общей заболеваемости
вырос в ЮКО на 10% и составил более 85 тыс.чел.
на 100 тыс. населения.

Реформирование медицинской сферы в обла�
сти будет проходить по трем направлениям: повы�
шение качества оказываемых медицинских услуг,
увеличение ресурсного обеспечения системы
здравоохранения, улучшение кадрового потен�
циала. В ходе реализации трехлетней программы
планируется построить около 500 медицинских
пунктов. Одновременно поэтапно будет прово�
диться капитальный ремонт врачебных амбулато�
рий и поликлиник. К 2010г. планируется также
приобрести для 190 медорганизаций 27 аппаратов
рентгенодиагностики, 27 – флюорографии, 15 –
УЗИ. Для вновь открываемых центров первичной
медико�санитарной помощи дополнительно будут
приобретены 50 аппаратов рентгенодиагностики,
столько же флюорографии и УЗИ, а также лабора�
торное и эндоскопическое оборудование.

В Шымкенте планируется создание медицин�
ского кластера, включающего в себя новые цен�
тры крови и стерилизации, многопрофильные
областные и городские детские больницы с новей�
шим оборудованием, учебно�клинический центр
ЮКГМА и три городские поликлиники.

В течение трех лет в области предусмотрено
строительство трех детских больниц – областной
детской больницы, детских больниц Шымкента и
Туркестана – и трех многопрофильных поликли�
ник в Шымкенте с детскими отделениями. В рам�
ках программы предусмотрено восстановление в
школах стоматологических кабинетов.

В целом по программе рассматривается разви�
тие 17 служб (скорая неотложная помощь, фтизиа�
трическая, кардиологическая, служба крови, сто�
матологическая и др.), имеющих стратегическое
значение для улучшения системы здравоохране�
ния области. Для реализации программы в тече�
ние трех лет понадобится 174,2 млрд. тенге. Сумма
будет уточняться с учетом индикаторов республи�
канского и местного бюджетов. KZ�today,
15.6.2007г.

– В Карагандинской области заболеваемость
жителей промышленных городов за последние го�
ды увеличилась в 10 раз. Об этом сегодня на пресс�
конференции сообщила заместитель начальника
управления прокуратуры Карагандинской области
Гульнара Бижанова. «По данным департамента са�
нитарно�эпидемиологического надзора в 2002г.
общая заболеваемость жителей Балхаша составля�
ла 7817 случаев на 100 тыс. населения, а в 2006г. –
71 208, т.е. возросла в 10 раз», – отметила Г. Бижа�
нова, добавив, что аналогичная картина в Жезказ�
гане и Темиртау.

По ее словам, у горожан преобладают заболева�
ния органов дыхания, болезни эндокринной си�
стемы, системы кровообращения, что напрямую
зависит от степени загрязнения атмосферного
воздуха. «Это связано с расширением мощностей
крупных предприятий, производства, увеличени�
ем вредных выбросов от их деятельности», – зая�
вила прокурор.

По информации Г. Бижановой, органами про�
куратуры области совместно со специалистами ох�
раны окружающей среды и департамента госсанэ�
пиднадзора была проведена проверка применения

законодательства об охране атмосферного воздуха
на предприятиях ТОО «Корпорация «Казахмыс» и
АО «Миттал Стил Темиртау». «Проверки показа�
ли, что основными причинами загрязнения воз�
душного бассейна является использование в про�
изводстве неисправного оборудования, ненадле�
жащее состояние сооружений, оборудования и ап�
паратуры для очистки выбросов и контроля за ни�
ми, несоблюдение санитарно�эпидемиологиче�
ских норм», – отметила Г. Бижанова.

Она сообщила, что по итогам проверки внесено
шесть представлений об устранении нарушений
закона, возбуждено 25 административных произ�
водств, привлечено к административной ответ�
ственности 23 должностных лица и два юридиче�
ских.

Прокуратурой области направлены предложе�
ния в Генеральную прокуратуру о внесении по�
правок в новый Экологический кодекс. По словам
прокурора, в ранее действовавшем законе в обя�
занность природопользователей входило плани�
рование мероприятий по очистке выбросов вред�
ных веществ, однако в Экологическим кодексе эти
обязанности предусмотрены лишь для предприя�
тий, только вводимых в эксплуатацию.

«У нас есть все основания предполагать, что
действующим природопользователям это обстоя�
тельство позволит избегать проведения таких ме�
роприятий», – отметила Г. Бижанова, добавив, что
в «Экологическом кодексе отсутствует норматив�
но�правовая база, которая определяет степень из�
ношенности оборудования, а это препятствует
применению более жестких мер к хозяйствующим
субъектам». KZ�today, 14.6.2007г.

– АО «Центр маркетингово� аналитических ис�
следований», входящее в структуру государствен�
ного фонда устойчивого развития «Казына», заяв�
ляет об отсутствии в Казахстане тенденции к ди�
версификации экономики, несмотря на высокие
темпы ее роста. «Сегодняшнее состояние можно
охарактеризовать так: рост есть, впечатляющий,
очень динамичный, но при этом нет диверсифика�
ции экономики», – сообщила управляющий ди�
ректор центра Сауле Ахметова, выступая в среду в
Астане на форуме, посвященном повышению
конкурентоспособности Казахстана.

По ее словам, доля обрабатывающего сектора в
ВВП в 2006г. составила 11,9% против 17% в 2000г.
Происходит сокращение числа стран, куда Казах�
стан экспортирует свою несырьевую продукцию.
Так, по данным С.Ахметовой, в 2001г. Казахстан
экспортировал продукцию обрабатывающего сек�
тора в 79 стран, в 2005г. – в 69 стран. Прямые ин�
вестиции идут в основном в добывающие отрасли,
констатировала она. Центр маркетингово�анали�
тических исследований по заказу министерства
индустрии и торговли разработал проект програм�
мы содействия продвижению казахстанских това�
ров и услуг на внешние рынки на 2008�10гг. Про�
ект программы был презентован на форуме.

Выступивший на форуме министр индустрии и
торговли Галым Оразбаков напомнил, что ВВП
Казахстана в 2006г. по сравнению с 1995г. увели�
чился в 5 раз, превысив 80 млрд.долл. Ежегодный
товарооборот за этот период вырос с 9 млрд.долл.
почти до 62 млрд.долл. «Учитывая, что к 2015г. Ка�
захстан ставит перед собой задачу преодоления
300 млрд.долл. рубежа ВВП, мы прогнозируем
объемы внешней торговли в 200 млрд.долл. (в год
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к 2015г.)», – отметил министр. «Учитывая, что 4/5
нашего экспорта составляют сырьевые товары
(металлы, нефть), необходимо принять ряд ради�
кальных мер по диверсификации экономики», до�
бавил он. Интерфакс, 13.6.2007г.

– В Казахстане отсутствует угроза для резкого
роста потребительских цен, но определенные опа�
сения по поводу сохранения инфляционных про�
цессов в среднесрочной перспективе существуют.
Такое мнение сегодня, выступая на пленарном за�
седании мажилиса, высказал заместитель предсе�
дателя Национального банка Бисенгали Таджия�
ков.

«В 2007г. инфляционные процессы Казахстана
находятся под контролем, при этом наблюдается
тенденция замедления инфляционных процес�
сов», – отметил Б. Таджияков. Он напомнил, что с
января по май этого года инфляция в республике
составила 3,8%, тогда как в соответствующем пе�
риоде прошлого года – 4,5%. «Хотя угроза для рез�
кого роста потребительских цен отсутствует, опре�
деленные опасения для сохранения инфляцион�
ных процессов в среднесрочной перспективе сох�
раняются», – в то же время считает Б. Таджияков.

Он пояснил, что сохранению «определенных
опасений» способствует ряд факторов, в т.ч. зна�
чительный приток иностранной валюты, увеличе�
ние совокупного спроса, превышение темпов рос�
та реальной заработной платы над ростом произ�
водительности труда, рост издержек производства.
KZ�today, 13.6.2007г.

– Общая сумма легализованного в Казахстане
имущества на 7 июня составила 367,2 млрд. тенге.
Об этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве сообщила министр финансов На�
талья Коржова.

По ее словам, 145,6 млрд. тенге составляют ле�
гализованные деньги. Н. Коржова отметила, что
через налоговые органы поступило 431 320 заявле�
ний на легализацию имущества на 38,5 млрд. тен�
ге, из них принято 429 891 заявление на сумму 37,8
млрд. тенге.

Министр юстиции Загипа Балиева сообщила,
что стоимость легализованной недвижимости по
состоянию на 7 июня составила 186 млрд. 632 млн.
469 тыс. тенге. Она добавила, на легализацию не�
движимого имущества поступило 1 млн. 416 тыс.
683 заявления. «Легализовано 1 млн. 302 тыс. 222
объекта недвижимости, из них жилых – 945 535,
нежилых – 356 687 объектов, что составляет 91,9%
от количества поступивших заявлений», – по�
яснила З. Балиева. Она добавила, что в территори�
альных органах юстиции зарегистрировано 620
тыс. легализованных объектов недвижимости.

В ходе селекторного совещания премьер�ми�
нистр К. Масимов предложил провести 9 июля
прямой эфир, посвященный вопросам легализа�
ции. KZ�today, 11.6.2007г.

– В Казахстане средний доход на душу населе�
ния составляет 3700 долл. в год, что относит его к
странам со средним доходом и ставит на одну сту�
пень с Турцией и Хорватией. Об этом было заявле�
но в ходе работы казахстанско�европейского биз�
нес�форума, открывшегося сегодня в Алматы. По
сообщению местных СМИ, Казахстан имеет боль�
шие шансы вступить в ВТО уже в ближайшее вре�
мя. Идет активное выполнение требований этой
международной организации по устранению вы�
двинутых ранее замечаний. Синьхуа, 8.6.2007г.

– В целях диверсификации экономики Казах�
стана государство намерено привлечь внутренние
инвестиции, заявил президент республики Нур�
султан Назарбаев. «Мы будем привлекать к дивер�
сификации экономики отечественные инвести�
ции. За последнее время я дважды встречался с
крупнейшими отечественными бизнесменами,
банкирами», – отметил он в ходе интернет� кон�
ференции. «Сегодня банки, – отметил Н.Назарба�
ев, – готовы инвестировать программу «30 корпо�
ративных лидеров», и они могут направить на это
1,5 млрд.долл.». «Государство будет всемерно под�
держивать такие проекты», – добавил глава госу�
дарства.

Он напомнил, что в ходе недавнего заседания
госкомиссии по модернизации экономики «было
одобрено 200 инвестиционных проектов стоимо�
стью 100 млрд.долл.». «Из них на сегодня отобрано
100 проектов на 56 млрд.долл. Будет реализован 41
прорывной проект общей стоимостью 25
млрд.долл.», – сообщил Н.Назарбаев. «Казахстан�
цы должны знать обо всем этом. Государство при�
нимает все меры и направляет огромные средства,
чтобы сформировать альтернативную, несырье�
вую экономику», – подчеркнул он. «Два моих по�
следних послания (народу) как раз были напра�
влены на модернизацию экономики. У нас разра�
ботана и действует индустриальная программа. И
в 2015г. мы должны увеличить объем экономики в
3,5 раза. Мы к этому идем», – отметил президент.

Напомнив, что реальный рост ВВП Казахстана
в I кв. тек.г. превысил 10%, глава государства вы�
разил удовлетворение, что при этом рост в обраба�
тывающей промышленности составил 11%, про�
изводстве машин и оборудования – почти 20%.
«За три года введены в строй 615 новых предприя�
тий, которые и дают такой рост экономики», – от�
метил Н.Назарбаев. Интерфакс, 7.6.2007г.

– В Казахстане в рамках акции по легализации
имущества и капиталов легализовано имущества
на 3 млрд.долл., сообщил президент страны Нур�
султан Назарбаев. «Легализовано имущества на
360 млрд. тенге или 3 млрд.долл. Сумма уплачен�
ных налогов в бюджет составляет 17 млрд. тенге
или 200 млн.долл. Основная часть легализованно�
го имущества – это недвижимость. Ее легализова�
но на 180 млрд. тенге – это 51% от общей суммы.
Сумма легализованных денежных средств соста�
вляет 144 млрд. тенге (1,2 млрд.долл.)», – сказал
Назарбаев во время он�лайн конференции.

Президент напомнил, что конечный срок лега�
лизации имущества – 1 авг. «Больше легализация
продлеваться не будет. Это последняя подобная
акция государства, и до ее окончания остается ме�
нее двух месяцев», – сказал он. Назарбаев еще раз
обратился ко всем казахстанцам с призывом, «что�
бы ничего не боялись, все легализовали и спокой�
но жили». РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Министр здравоохранения Казахстана Ана�
толий Дерновой выразил обеспокоенность темпа�
ми распространения ВИЧ�инфекции в республи�
ке. «Сегодня очень тревожная ситуация. Казах�
стан, можно сказать, находится на стадии предэ�
пидемии», – сказал А.Дерновой в четверг журна�
листам в Астане в перерыве межпарламентской
конференции стран Центральной Азии по вопро�
сам ВИЧ/СПИД. Он отметил, что с 1998г. в стране
выявлено 7 тыс. случаев инфицирования ВИЧ и
СПИДом, в пред.г. было зарегистрировано 1740
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больных ВИЧ/СПИД. «Эти цифры говорят сами
за себя», – сказал А.Дерновой.

Министр сообщил также, что 70% случаев зара�
жения отмечено среди наркоманов. По его словам,
по темпам распространения ВИЧ�инфекции сре�
ди регионов республики лидирует Южно�Казах�
станская (ЮКО), Карагандинская (в центре) и
Павлодарская (на севере страны) области.

Весной 2006г. в ЮКО была выявлена вспышка
ВИЧ�инфекции. Заражены были 111 детей и 14
матерей. Восемь детей с ВИЧ скончались, один
ребенок усыновлен и вывезен за пределы респу�
блики гражданами США, еще один усыновлен ка�
захстанской семьей. В Чимкенте (административ�
ный центр ЮКО) с 19 янв. проходит судебный
процесс по уголовному делу о заражении детей
ВИЧ�инфекцией. К ответственности в рамках
этого дела привлекается 21 чел. Население Казах�
стана превышает 15,4 млн.чел. Интерфакс,
7.6.2007г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в мае 2007г. увеличились на 1,3% – до 39 млрд.
222,3 млн.долл., говорится в сообщении Нацбан�
ка. Средства Нацфонда республики по состоянию
на 31 мая, по предварительным данным, достигли
17 млрд. 462,9 млн.долл.

Чистые золотовалютные резервы Нацбанка
республики снизились за первые 5 месяцев тек.г.
на 2,3% – до 21 млрд. 755,2 млн.долл., в т.ч. чистые
валютные запасы – на 493,5 млн.долл., до 20 млрд.
280,3 млн.долл., активы в золоте – на 14,2
млн.долл., до 1 млрд. 474,9 млн.долл. Официаль�
ный курс на 6 июня – 121,87 тенге/1 долл. Интер�
факс, 6.6.2007г.

– По состоянию на 1 июня 2007г. активы в на�
копительной пенсионной системе Казахстана
превысили 1 трлн. тенге (8,3 млрд.долл.) и дости�
гли 10% от произведенного внутреннего валового
продукта страны (ВВП, по итогам 2006г. – 10,1
трлн. тенге). Об этом сообщил председатель пра�
вления АО «НПФ «Капитал» Серик Мейржанов.

«Одна из положительных тенденций – это неу�
клонная динамика роста пенсионных накопле�
ний. Если в прошлом году суммарный прирост
пенсионных накоплений по республике составлял
10�13 млрд. тенге в месяц, то в этом году – 13�15
млрд. тенге, и эта цифра достигла 1 трлн. тенге», –
сказал С. Мейржанов.

Зампред фонда Светлана Хайруллина отмети�
ла, что в республике «чистый инвестиционный до�
ход на 1 мая текущего года составил 270,2 млрд.
тенге (2,3 млрд.долл.), или 27,4% от общей стои�
мости пенсионных активов». Данный показатель
за соответствующий период 2006г. составлял 26%,
2005 – 24%. По мнению С. Мейржанова, «это еще
одна из положительных тенденций развития пен�
сионной системы в стране».

Средневзвешенный коэффициент номиналь�
ного дохода по пенсионным активам НПФ за апр.
2006�апр. 2007г. составил 9,14% при уровне ин�
фляции за этот период 7,7%. По мнению С. Мейр�
жанова, «преодолена тенденция, когда инфляция
съедала пенсионные накопления». «Наши с вами
накопления защищены», – добавил глава НПФ.

Он также подчеркнул, что «одним из элементов
доверия к накопительной пенсионной системе яв�
ляется рост добровольных пенсионных счетов».

«Сейчас все фонды в Казахстане имеют такие сче�
та, и их количество уже перевалило за 40 тыс.», –
заключил С. Мейржанов.

По данным Агентства РК по регулированию и
надзору финансов и финансовых организаций
(АФН), в республике на 1 апр. 2007г. пенсионные
накопления вкладчиков (получателей) составили
963,6 млрд. тенге, общее поступление пенсионных
взносов достигло 733,4 млрд. тенге. Количество
индивидуальных пенсионных счетов вкладчиков
по обязательным пенсионным взносам составило
8 736 626, в т.ч. по добровольным пенсионным
взносам – 38 576 (с общей суммой накоплений
677,3 млн. тенге), добровольным профессиональ�
ным – 3758 (36,7 млн. тенге).

На 1 апр. 2007г. в республике функционирова�
ли 14 накопительных пенсионных фондов, кото�
рые имеют в регионах страны 77 филиалов и 74
представительства. Инвестиционное управление
пенсионными активами НПФ осуществляют 12
организаций, из них 6 накопительных пенсион�
ных фондов, имеющих лицензию на самостоя�
тельное управление пенсионными активами: АО
«Накопительный пенсионный фонд «ГНПФ», АО
«Накопительный пенсионный фонд Народного
банка Казахстана», АО «Дочерняя организация
«Накопительный пенсионный фонд БТА Казах�
стан», АО «Накопительный пенсионный фонд
«Капитал», АО «Накопительный пенсионный
фонд «Казахмыс» и АО «Открытый накопитель�
ный пенсионный фонд «Отан».

18 мая АФН выдал лицензию на деятельность
по привлечению пенсионных взносов и по осу�
ществлению пенсионных выплат новому АО «На�
копительный пенсионный фонд «Республика». А с
19 мая 2007г. вступило в силу постановление
Агентства о досрочном завершении консервации
АО «НП «Валют – Транзит Фонд» и отзыва лицен�
зии у компании (от 12 мая 2007г.). KZ�today,
5.6.2007г.

– В 2008г. на создание Центра ядерной медици�
ны будет выделено 2,5 млрд. тенге. Об этом на бри�
финге после открытия VI международной конфе�
ренции «Ядерная и радиационная физика» сооб�
щил гендиректор Национального ядерного центра
РК Кайрат Кадыржанов.

«К сожалению в этом году нам дали мало фи�
нансирования, зато в следующем году обещают
выделить 2,5 млрд. тенге, это около 20 млн.долл., и
возможно тогда встанет проблема, как их
освоить», – сказал гендиректор НЯЦ РК. Отвечая
на вопрос о перспективах финансирования строи�
тельства центра, К. Кадыржанов отметил, что «де�
путаты поддерживают этот проект, но будут ли они
принимать бюджет на следующий год и не будет
ли избран новый парламент еще не известно».

Проект Центра ядерной медицины полностью
разработан, технико�экономическое обоснование
готово и один из корпусов в Институте ядерной
физики мы уже отремонтировали. По словам К.
Кадыржанова, радиофармпрепараты, которые
производит ИЯФ, потребляют три клиники, рабо�
тающие на старом оборудовании. «Но дело дви�
жется, сейчас создаются ПЭТ�центры в Астане, в
Семипалатинске, где много раковых больных. Это
будущие дочки центра, который будет построен в
Алматы», – отметил он.

Решение о создании на базе ИЯФ НФЦ РК
Центр ядерной медицины Казахстана было при�
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нято на совещании у премьер�министра РК Да�
ниала Ахметова 17 фев. 2004г. В Казахстане име�
ются все предпосылки для создания первого в
Центральной Азии проекта, связанного с ранней
диагностикой и лечением различных заболева�
ний с использованием методов ядерной медици�
ны.

Эти методы дают возможность исследовать
практически любые биохимические процессы в
организме человека, стадии заболевания и лока�
лизовать патологию, не нарушая целостность ор�
ганизма. Подобная методика широко распростра�
нена в высокоразвитых странах, на территории
СНГ такая терапия применяется только в одной
клинике в России. Кроме того, новая методика
позволит улучшить качество лечения больных, су�
щественно сократит его сроки, что приведет в ито�
ге к экономии средств, затрачиваемых на лечение.
KZ�today, 4.6.2007г.

– Руководство Казахстана ставит задачу до�
стичь к 2015г. увеличения среднего класса в стране
до 50% населения, сообщил в Москве премьер�
министр республики Карим Масимов. «В Казах�
стане средний класс составляет 20%, а к 2015г. мы
надеемся достичь показателя в 50%», – сказал Ма�
симов, выступая перед студентами и профессор�
ско�преподавательским составом Российского
университета Дружбы народов (РУДН).

Он отметил, что экономические проблемы Ка�
захстана и России во многом схожи, это, в основ�
ном, зависимость экономики от цен на углеводо�
роды и другое сырье, поэтому одна из основных
задач правительства Казахстана – «уделить особое
внимание созданию условий для развития малого
и среднего бизнеса». По словам премьера, госу�
дарственное внимание к этому сектору экономики
позволит избежать многих социальных проблем, а
также снизить уровень коррупции в обществе и
создать конкурентоспособную среду. РИА «Ново�
сти», 1.6.2007г.

– В 2007г. экономическая активность в странах
СНГ останется высокой, а совокупный ВВП ре�
гиона вырастет на 7,3%. Такой прогноз содержит�
ся в докладе ООН «Мировое экономическое поло�
жение и перспективы в 2007г.». В документе отме�
чается, что темпы роста мирового ВВП в 2007г. со�
ставят 3,4%, однако, несмотря на глобальные тен�
денции, экономика стран СНГ по�прежнему будет
развиваться высокими темпами.

В 2006г. этот регион в целом демонстрировал
одни из самых высоких в мире темпов экономиче�
ского роста: совокупный ВВП бывших советских
республик вырос на 7,7 процента. Этому, говорит�
ся в докладе, способствовали высокие цены на
нефть, газ, металл и хлопок. В докладе экспертов
ООН подчеркивается, что рост реальных доходов
населения стран СНГ будет поддерживать устой�
чивый потребительский спрос и сопровождаться
ростом инвестиций. В России рост инвестиций
уже привел к заметному росту производительно�
сти труда, отмечают эксперты.

По их прогнозам, устойчивый экономический
рост в странах СНГ не сопровождается сравнимым
ростом занятости. Авторы доклада отмечают, что
даже в странах с наиболее динамичными эконо�
миками, таких, как Россия и Казахстан, безрабо�
тица сократилась лишь незначительно. Средние
темпы роста ВВП в странах Западной Европы,
включая новых членов ЕС, в 2007г. снизятся с 3%

до 2,7%, считают эксперты ООН. Интерфакс,
31.5.2007г.

– Всемирный банк согласился содействовать
правительствам Казахстана, Соединенных Шта�
тов Америки и Швейцарии в создании независи�
мого фонда в Казахстане, который направит 84
млн.долл. США, ныне находящихся на заморо�
женных счетах, на проекты, содействующие ра�
звитию детей и молодежи из бедных семей Казах�
стана. Об этом сегодня, 4 апр., журналистам сооб�
щили в Региональном представительстве Всемир�
ного банка в Центральной Азии.

Как отметили в представительстве, роль Все�
мирного банка описана в соглашении, зарегистри�
рованном 3 мая в Нью�йоркском суде, в соответ�
ствии с которым правительства трех стран опреде�
лили механизм выделения этих средств на повы�
шение благосостояния детей и молодежи. Кон�
цепция и программа Фонда «Бота» («бота» на ка�
захском языке означает «верблюжонок») разрабо�
таны Всемирным банком в ответ на запрос трех
правительств о создании прозрачного механизма
использования средств непосредственно на благо
народа Казахстана – страны с пятнадцатимлн. на�
селением и средним доходом на душу населения в
3 800 долл. США. Средства, в данное время нахо�
дящиеся в Швейцарии, будут освобождены по со�
ответствующему решению суда США.

«Отрадно, что в соответствии с данным согла�
шением средства окажут реальную помощь бед�
ным казахстанским семьям и социально уязвимым
детям путем реализации мероприятий силами
местных сообществ и предоставления образова�
тельных стипендий», – сказал журналистам вице�
президент Всемирного банка по Региону Европы и
Центральной Азии Шигео Катсу.

В соответствии с соглашением средства будут
направлены самым прозрачным и эффективным
способом наиболее нуждающимся социальным
группам в интересах достижения стабильных ре�
зультатов развития. Было решено, что средства
должны выделяться через Фонд «Бота», который
станет первым независимым благотворительным
фондом такого рода в Казахстане. Управление
Фондом будет осуществляться международной не�
правительственной организацией, выбранной на
конкурсной основе. Опираясь на свой опыт разра�
ботки и реализации аналогичных инициатив, Все�
мирный банк будет предоставлять техническую
помощь Фонду «Бота» и правительствам уча�
ствующих стран, включая содействие по организа�
ции и структуре Фонда, тренинги и мероприятия
по наращиванию потенциала и контроль реализа�
ции мероприятий Фонда в соответствии с целями
и задачами, определенными самим Фондом. ИА
Regnum, 4.5.2007г.

– «Национальная идея Казахстана – конкурен�
тоспособность нации». Об этом председатель се�
ната заявил Касым�Жомарт Токаев, выступая на
парламентских слушаниях «Стратегия устойчиво�
го роста конкурентоспособности Казахстана».

По словам спикера, концепция президента Ка�
захстана «вначале – экономика, затем – полити�
ка» позволила вывести страну на траекторию
устойчивого роста и приступить к решению каче�
ственно новых задач. Сегодня страна, уверен То�
каев, стоит на рубеже нового этапа своего разви�
тия. Реализация поставленных задач позволит Ка�
захстану войти в число наиболее конкурентоспо�
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собных государств. «В основе повышения конку�
рентоспособности страны лежит модернизация
национальной экономики, направленная на по�
вышение доли высокотехнологичных производств
в ВВП, реализация прорывных проектов. Вместе с
тем, конкурентоспособность Казахстана тесно
взаимосвязана с успешным решением насущных
социальных вопросов. И здесь не обойтись без
прямого вмешательства правительства», – сказал
Токаев.

Спикер подчеркнул, что основным фактором
обеспечения конкурентоспособности страны яв�
ляется человеческий капитал. «Казахстан нужда�
ется в грамотном и инициативном населении. Об�
разовательная сфера становится инструментом,
через который осуществляются инвестиции в бу�
дущее страны. Это уровень национальной безо�
пасности нашей страны. Прорыв на качественно
новый технологический уровень невозможен без
создания адекватной научной базы. Финансиро�
вание науки в нашей стране увеличивается в двад�
цать пять раз по сравнению с 2005гг. Объем еже�
годных средств на науку к 2012г. составит 350
млрд. тенге, или более пяти процентов от всего
объема ВВП», – заявил Касым�Жомарт Токаев.
ИА Regnum, 27.4.2007г.

– Рост ВВП Казахстана ускорился до 10,3% в I
кв. 2007г. с 7,7% за тот же период пред.г., говорит�
ся в сообщении правительства на сайте www.go�
vernment.kz «Прирост валового внутреннего про�
дукта за I кв. 2007г. по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. составил 10,3%. Объем промы�
шленного производства вырос на 9,6%. Прирост
объема валовой продукции сельского хозяйства за
отчетный период составил 3,7%», – сказал на со�
вещании в правительстве премьер�министра Ка�
захстана во вторник.

Объем инвестиций в основной капитал увели�
чился на 7,1%, объем внешнеторгового оборота
только за два месяца тек.г. увеличился на 50% по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. и соста�
вил 10,5 млрд.долл., говорится в сообщении. «Уро�
вень инфляции за три месяца 2007г. составил 2,6%,
что на 0,6% ниже уровня соответствующего периода
пред.г.», – сказал Масимов. Рейтер, 24.4.2007г.

– Главы правительств стран�членов ЕврАзЭС
на заседании межгосударственного совета этого
сообщества в среду в Астане утвердили концеп�
цию согласованной социальной политики. В доку�
менте отмечается, что эта концепция «представля�
ет собой систему взаимосогласованных сторонами
общих целей, принципов и приоритетов социаль�
ного развития в условиях углубления межгосудар�
ственных отношений, в ней определены направле�
ния, этапы и механизмы ее реализации».

«Концепция отражает стремление сторон соз�
дать комплексный механизм защиты социальных
прав населения государств�членов ЕврАзЭС, со�
четающий в себе экономические, политические,
правовые, административные средства и позво�
ляющий минимизировать случаи нарушения прав
человека в этой области», – отмечается в концеп�
ции. «Основными целями согласованной со�
циальной политики является разрешение актуаль�
ных социально�экономических проблем и расши�
рение возможностей для человеческого развития
посредством координации стратегических напра�
влений и социального развития сторон», – под�
черкивается в документе.

В концепции говорится, что конечной целью ее
реализации должно стать формирование сообще�
ства социальных государств путем ускоренного
социально�экономического развития и интегра�
ции государств ЕврАзЭС на базе правового обес�
печения в соответствии с Конституциями сторон.
С учетом приоритетных направлений развития
ЕврАзЭС, отмечается в концепции, а также отно�
сительно неравномерности социально�экономи�
ческого развития государств сообщества и их на�
циональной специфики, переход к согласованной
социальной политике предполагается осущест�
влять поэтапно.

Первоочередными направлениями согласован�
ной социальной политики являются: формирова�
ние единой методологии правового регулирова�
ния трудовых отношений и единых подходов к ор�
ганизации систем социального страхования, фор�
мирование согласованной миграционной полити�
ки, создание согласованной системы подготовки и
переподготовки преподавательских кадров, со�
циальная профилактика наркомании, алкоголиз�
ма, ВИЧ/СПИД�инфекции и других социально
опасных заболеваний, социальная поддержка
женщин, детей, молодежи, пожилых людей, инва�
лидов и семьи. В последующем, при сохранении и
реализации этих первоочередных мер предполага�
ется расширение и углубление сотрудничества в
социально� гуманитарной сфере, подчеркивается
в документе.

Страны�участницы ЕврАзЭС ожидают, что
главным результатом созданного сообщества ста�
нет обеспечение единого социального простран�
ства, включая: свободное перемещение граждан и
функционирование общего рынка труда, исполь�
зование системы согласованных социальных стан�
дартов индикаторов, развитие и гармонизация си�
стемы социального страхования, пенсионное
обеспечение граждан, основанное на согласован�
ных принципах и подходах, использование обще�
го образовательного пространства, доступность
полного комплекса качественных медицинских
услуг и лекарственной помощи, формирование
благоприятной для жизнедеятельности окружаю�
щей среды, единое пространство для межгосудар�
ственных и межнациональных культурных кон�
тактов и функционирования общего правового
пространства.

На заседании в среду также было принято ре�
шение включить предлагаемые республикой Узбе�
кистан маршруты в перечень транспортных марш�
рутов ЕврАзЭС, было принято решение об ис�
пользовании транспортного документа единого
образца в качестве таможенного документа при
транзитных перевозках грузов, был утвержден гра�
фик разработки первоочередных технических ре�
гламентов ЕврАзЭС и принято решение о присое�
динении государств ЕврАзЭС к международным
конвенциям и договорам в области транспорта и
коммуникаций. Интерфакс, 18.4.2007г.

– Главы правительств стран, входящих в
ЕврАзЭС, в среду в Астане на заседании межгосу�
дарственного совета одобрили проект бюджетного
послания на 2008г., основными приоритетами ко�
торого называются формирование таможенного
союза и единого экономического пространства
(ЕЭП), а также единого транспортного простран�
ства и общего энергетического рынка. «Деятель�
ность органов сообщества в 2008г. будет направле�
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на на формирование таможенного союза и едино�
го экономического пространства», – говорится в
документе в разделе «Основные задачи в области
экономической политики на 2008г.».

Одним из направлений дальнейшего развития
ЕврАзЭС в 2008г. будет разработка межгосудар�
ственных целевых программ по формированию
единого транспортного пространства, общего
энергетического рынка и эффективному исполь�
зованию водно�энергетических ресурсов Цен�
трально�Азиатского региона, мирному использо�
ванию атомной энергии, а также развитию прио�
ритетных направлений науки и технологий, в их
числе: информационных технологий, медицины,
биотехнологий, новых материалов и нано�техно�
логий, экологии и природопользования, горного
дела и металлургии, нефти и химии, альтернатив�
ных источников энергии, микроэлектроники.
Также будет продолжена работа по развитию и со�
вершенствованию сотрудничества в социально�
гуманитарной сфере и в области миграционной
политики государств – членов сообщества, гово�
рится в документе.

Основными задачами бюджетной политики на
2008г. в области доходов ЕврАзЭС является обес�
печение своевременности и полноты перечисле�
ния долевых взносов членами сообщества в бю�
джет ЕврАзЭС в соответствии с принятыми обяза�
тельства, а также недопущение образования за�
долженности по этим блокам. В области расходов
задачами является расходование средств бюджета
строго по целевому назначению, в т.ч. на финан�
сирование деятельности органов ЕврАзЭС, сов�
местных мероприятий, проводимых в рамках со�
общества, межгосударственных целевых программ
и инвестиционных проектов согласно принятым
Межгоссоветом ЕврАзЭС решениям, а также на
повышение престижности и оптимизации расхо�
дования средств бюджета сообщества.

В документе отмечается, что для финансирова�
ния инвестиционных проектов и программ, реа�
лизуемых в государствах сообщества, большое
значение будет иметь сотрудничество с Евразий�
ским банком развития, «располагающим для этого
достаточным финансовым потенциалом». «Дости�
жение названных в бюджетном плане задач явля�
ется одним из основных условий поступательного
развития ЕврАзЭС», – подчеркивается в докумен�
те. В ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан,
Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан.
Статус наблюдателя в сообществе имеют Арме�
ния, Молдавия и Украина. Интерфакс, 18.4.2007г.

– Объем валового внутреннего продукта (ВВП)
Казахстана к 2015г. планируется увеличить до 300
млрд.долл., заявил вице�премьер – министр эко�
номики и бюджетного планирования страны Ас�
лан Мусин на заседании правительства во вторник
в Астане. «Если ориентироваться на критерии Все�
мирного экономического форума, где сегодня на
48 месте рейтинга конкурентоспособности нахо�
дится Польша, то нам необходимо к 2015г. уровень
ВВП довести до 300 млрд.долл.», – отметил он.

Этого показателя, по словам министра, плани�
руется достичь в рамках выполнения поставлен�
ной главой государства Нурсултаном Назарбае�
вым задачи по вхождению республики к 2015г. в
число 50 наиболее конкурентоспособных стран.
Согласно данным госстатистики, объем ВВП Ка�
захстана в 2006г. составил 9 трлн. 738,8 млрд. тен�

ге, увеличившись в реальном выражении на 10,6%
по сравнению с 2005г. Таким образом, ВВП Казах�
стана в 2006г. составил 76,4 млрд.долл. при перес�
чете по курсу тенге к доллару на 29 дек. 2006г. Рост
ВВП страны в 2005г. составил 9,4%. Официальный
курс на 17 апр. – 121,8 тенге/1 долл. Интерфакс,
17.4.2007г.

– Казахстанское АО «Накопительный пенси�
онный фонд ГНПФ» в 2006г. получило 1,851 млрд.
тенге чистой прибыли, что в 3,3 раза больше, чем в
2005г., говорится в финансовой отчетности
ГНПФ. Активы фонда в пред.г. увеличились в 1,9
раза – до 4,185 млрд. тенге, собственный капитал
вырос с 2,231 млрд. тенге до 4,082 млрд. тенге,
уставный капитал сохранился на уровне 500 млн.
тенге.

Правительство республики владеет 34% акций
АО «Накопительный пенсионный фонд», Нац�
банк – 64% акций. Рассматривается возможность
приватизации ГНПФ. Планируется, что до сере�
дины тек.г. будут согласованы условия приватиза�
ции фонда. На начало тек.г. в республике функци�
онировало 14 НПФ. Инвестиционное управление
пенсионными активами НПФ осуществляли 12
организаций, из них 5 НПФ, имеющих лицензию
на самостоятельное управление пенсионными ак�
тивами: АО «Накопительный пенсионный фонд
ГНПФ», АО «НПФ Народного банка Казахстана»,
АО «НПФ БТА Казахстан», АО «НПФ «Капитал»
и АО «НПФ «Казахмыс».

Накопительная пенсионная система действует
в Казахстане с 1998г. наряду с солидарной пенси�
онной системой, действующей в модифицирован�
ном виде с советского времени. Население Казах�
стана превышает 15,3 млн.чел. Интерфакс,
16.4.2007г.

– Председатель правления АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными акти�
вами «Самрук» Сауат Мынбаев предложил отме�
нить постановление правительства Казахстана,
согласно которому АО поручено подготовить раз�
мещение на фондовом рынке акций националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз» и на�
циональной железнодорожной компании «Казах�
стан темир жолы» (КТЖ). «Мы вносили такое
предложение – отменить постановление прошло�
годнее. Оно предписывает госхолдингу внести
предложения по выводу на фондовый рынок ак�
ций «КазМунайГаза» и «КТЖ». Это невозможно
сделать», �сказал он на заседании правительства
во вторник.

С.Мынбаев пояснил, что, согласно действую�
щему законодательству, запрещается приватиза�
ция активов государства в стратегических отра�
слях. Отметил С.Мынбаев, такие национальные
компании, как «КТЖ», «КазМунайГаз», «Каз�
ТрансОйл» и Kegoc, «не могут быть эмитентами на
фондовом рынке, во всяком случае, сейчас». «Та�
ковыми могут быть их дочерние или внучатые
компании, не владеющие стратегическими акти�
вами», – добавил он.

По мнению С.Мынбаева, из государственных
активов на фондовый рынок Казахстана в 2007г.
могут быть выведены лишь акции Мангистауской
региональной электрораспределительной компа�
нии (РЭК). «Если говорить о 2007г., то, пожалуй,
эмитентом может выступить лишь Мангистауская
РЭК. Мы в ближайшее время проект решения
внесем. Сейчас мы предлагаем принять постано�
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вление (правительства) по выводу акций Манги�
стауской РЭК в тек.г. К III кв., когда будет ясна
стратегия по всем этим значимым национальным
компаниям (входящим в структуру госхолдинга),
– подготовить предложения на 2008 и последую�
щие годы», – сказал он.

С.Мынбаев также обратил внимание на
необходимость подготовительной работы по вы�
воду на фондовый рынок в 2008г. и последующие
годы других компаний, входящих в структуру гос�
холдинга «Самрук». «Например, «Казмортранс�
флот» – потенциально хороший эмитент, но его
финансовое будущее решающим образом зависит
от конфигурации транскаспийских перевозок
нефти, что в свою очередь является предметом пе�
реговоров, в частности, с азербайджанской сторо�
ной: чьи танкеры, какой грузоподъемности, какая
мощность и конфигурация береговой инфра�
структуры будет», – сказал С.Мынбаев.

Среди компаний, акции которых могут быть
выведены на фондовый рынок в ближайшей перс�
пективе (в 2008 и последующих годах), он также
назвал АО «Локомотив» и АО «Казтранссервис»,
входящие в структуру национальной железнодо�
рожной компании «Казахстан темир жолы». «Их
финансовое будущее решающим образом зависит
от будущей конфигурации нашей железнодорож�
ной отрасли, а это есть предмет рассматриваемой
сейчас программы дальнейшей реструктуризации
железнодорожного транспорта», – отметил глава
«Самрука». «Казмортрансфлотом» на паритетной
основе владеют «КазМунайГаз» и минтранском.

Госхолдинг «Самрук» был создан указом гла�
вы государства в янв. 2006г., в его собственность
переданы госдоли ряда крупнейших компаний
Казахстана. Как сообщалось ранее, в январе
тек.г. премьер�министр Казахстана Карим Ма�
симов поручил руководству АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными акти�
вами «Самрук» активизировать работу по разви�
тию национального фондового рынка. Интер�
факс, 10.4.2007г.

– Акция по легализации имущества в Казахста�
не не будет больше продлеваться, сообщил прези�
дент республики Нурсултан Назарбаев в интервью
ряду республиканских телекомпаний, показанном
в эфире в понедельник вечером. «Меня сильно по�
просили подписать это продление. Я не хотел
продлевать, но в фев.�марте пошел такой вал (по
легализации имущества �ИФ), что не успевали
оформлять. Я продлил – и больше никаких прод�
лений не будет», – сказал он.

За время акции легализовано недвижимости
почти на 140 млрд. тенге, движимого имущества –
на 35 млрд. тенге, денег – 600 млн.долл. «Всего 247
млрд. тенге легализовано, или более, чем на 2
млрд.долл., что в 4 раза больше, чем в 2001г. (в хо�
де первой акции по легализации денег)», – отме�
тил глава государства. «Я еще раз обращаюсь ко
всем: можно не бояться ничего – если есть нелега�
лизованное, незарегистрированное, незаконно
содержащееся имущество – надо идти и легализо�
вывать. Я думаю, что надо воспользоваться (такой
возможностью), потому что это (акция) послед�
няя. Кто не воспользуется, тот не должен потом
обижаться», – подчеркнул президент.

Как сообщалось ранее, Н.Назарбаев в конце
марта подписал закон «О внесении изменений и
дополнений в некоторые законодательные акты

республики по вопросам амнистии в связи с лега�
лизацией имущества». Согласно принятым изме�
нениям и дополнениям, в республике продлева�
ются сроки легализации имущества и оформления
прав на него, соответственно, до 1 авг. и 1 нояб.
тек.г.

Акция по легализации имущества проходит в
Казахстане с июля пред.г. на основе соответствую�
щего закона. Прием документов в рамках акции по
легализации движимого и недвижимого имуще�
ства, согласно действующему закону, ранее дол�
жен был быть завершен к 1 апр., срок регистрации
легализованного имущества и выдача соответ�
ствующих документов – до 1 июля 2007г. Акция
предусматривает добровольность легализации
имущества. Субъекты легализации, за некоторым
исключением, должны оплатить государству сбор
в 10% от стоимости легализуемого имущества. На�
селение Казахстана превышает 15,4 млн.чел. Офи�
циальный курс на 9 апр. – 123,46 тенге/1 долл. Ин�
терфакс, 9.4.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s (S&P) в четверг подтвердило долгос�
рочные суверенные кредитные рейтинги Казах�
стана по обязательствам в иностранной валюте на
уровне «ВВВ», в национальной валюте – «ВВВ+»,
говорится в сообщении S&P.

Рагентство подтвердило краткосрочные суве�
ренные кредитные рейтинги республики по обяза�
тельствам в иностранной валюте на уровне «А�3»,
в национальной валюте – «А�2». Прогноз рейтин�
гов – «стабильный». «Подтверждение рейтингов
связано с тем, что объем активов правительства
по�прежнему опережает рост государственного
долга, несмотря на то, что уровень забалансовых
условных обязательств высок и продолжает расти
вследствие значительного роста банковского кре�
дитования», – отмечается в сообщении.

Агентство также подтвердило рейтинги Банка
развития Казахстана (ВВВ/А�3), «поскольку банк
принадлежит государству и получает от него
необходимую поддержку». Прогноз рейтингов –
«стабильный». «Подтверждение рейтингов отра�
жает рост объема чистых активов государственно�
го сектора и значительный рост экономики, что
покрывает риск условных обязательств, происте�
кающий из значительного роста внутреннего кре�
дитования и внешних заимствований банковского
сектора», – приводятся в пресс�релизе слова кре�
дитного аналитика S&P Люка Маршана.

БРК создан в 2001г. С мая 2006г. банк входит в
состав государственного АО «Фонд устойчивого
развития «Казына», созданного для координации
деятельности и совершенствования системы кор�
поративного управления государственных инсти�
тутов развития. Интерфакс, 6.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О внесении изменений и допол�
нений в некоторые законодательные акты Респу�
блики Казахстан по вопросам амнистии в связи с
легализацией имущества», говорится в сообщении
пресс�службы главы государства. Парламент стра�
ны одобрил данные поправки в середине марта.

Согласно принятым изменениям и дополне�
ниям, сроки легализации имущества и оформле�
ния прав на него продлеваются до 1 авг. и 1 нояб.
тек.г. соответственно. В соответствии с прежним
законом, прием документов в рамках акции по ле�
гализации движимого и недвижимого имущества
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должен был быть завершен к 1 апр. 2007г., реги�
страция легализованного имущества – к 1 июля.
Также закон «Об амнистии в связи с легализацией
имущества» дополнен нормой, согласно которой
занимающие государственную должность лица,
легализующие свое имущество, освобождаются от
ответственности, установленной законами.

Акция по легализации имущества проходит в
Казахстане с июля 2006г. Легализация осущест�
вляется через налоговые органы, за исключением
недвижимого имущества, не имеющего правоуста�
навливающих документов, легализация которого
осуществляется через специальные комиссии при
местных исполнительных органах власти. Акция
является разовой и предусматривает доброволь�
ность легализации имущества. Субъекты легали�
зации, за некоторыми исключениями, должны
оплатить государству сбор в 10% от стоимости ле�
гализуемого имущества. С начала акции в стране с
населением почти 15,4 млн.чел., по последним
официальным данным, было легализовано иму�
щества на сумму, в долларовом эквиваленте пре�
вышающую 1,5 млрд.долл. Интерфакс, 26.3.2007г.

– Сенат (верхняя палата парламента) Казахста�
на во вторник продлил срок легализации имуще�
ства до 1 авг. 2007г. Срок оформления прав на ле�
гализованное имущество продлен до 1 нояб. тек.г.
Закон «Об амнистии в связи с легализацией иму�
щества» дополнен нормой, согласно которой ли�
ца, занимающие государственную должность, ле�
гализующие свое имущество, освобождаются от
ответственности, установленной законами. Доку�
мент направлен на подпись главе государства.

Акция по легализации имущества граждан про�
ходит в Казахстане с июля пред.г. на основе соот�
ветствующего закона, принятого в I пол. 2006г.
Прием документов в рамках акции должен был за�
вершиться к 1 апр., срок регистрации легализо�
ванного имущества и выдача соответствующих до�
кументов – до 1 июля 2007г. Акция является разо�
вой и предусматривает добровольность легализа�
ции имущества. Субъекты легализации должны
оплатить государству сбор в 10% стоимости лега�
лизуемого имущества. Интерфакс, 13.3.2007г.

– Сотрудники администрации Уральска (адми�
нистративный центр Западно�Казахстанской
обл.) поздравили с Международным женским
днем местных долгожительниц старше 100 лет.
Как сообщили в пресс�службе городской админи�
страции, «госслужащие посетили почтенных жен�
щин накануне, 7 марта, и преподнесли им подар�
ки». В области проживает 100 чел., возраст кото�
рых превышает 100 лет, 15 из них живут в Ураль�
ске, и все они – женщины. Население области
превышает 600 тыс.чел., в т.ч. в Уральске – 200
тыс.чел. Интерфакс, 8.3.2007г.

– В Южно�Казахстанской обл. (ЮКО) количе�
ство ВИЧ�инфицированных детей возросло до 94,
сообщили в понедельник агентству «Интерфакс�
Казахстан» в пресс�службе областного департа�
мента здравоохранения.

«Последний случай заражения ВИЧ�инфекци�
ей выявлен у 2�летнего ребенка, проживающего в
Шардаринском районе области. Известно, что ма�
лыш лечился в сельской больнице с диагнозом
«ангина» и «бронхит» и дважды был госпитализи�
рован в областную детскую больницу (ОДБ) с ди�
агнозом «сепсис», – сказали в облздраве. В депар�
таменте также сообщили, что анализы крови мате�

ри зараженного малыша на ВИЧ оказались отри�
цательными. По факту выявления нового случая
начато эпидемиологическое расследование, отме�
тили в облздраве.

В ЮКО 8 детей с ВИЧ скончались в результате
различных болезней, а один ребенок усыновлен и
вывезен за пределы республики гражданами
США. В ЮКО диагноз «ВИЧ�инфекция» подтвер�
жден у 14 матерей зараженных детей. В ЮКО вес�
ной пред.г. была выявлена вспышка ВИЧ�инфек�
ции у детей, а также у некоторых их матерей. Веро�
ятнее всего, дети и мамы могли заразиться во вре�
мя процедуры переливания крови, при этом мед�
персонал мог неоднократно использовать однора�
зовые препараты и инструменты. В Шымкенте 19
янв. начался судебный процесс по уголовному де�
лу о заражении детей ВИЧ�инфекцией. К ответ�
ственности в рамках данного уголовного дела
привлекается 21 чел. В ЮКО проживает 2,2
млн.чел. Интерфакс, 5.3.2007г.

– К 1 марта в Казахстане легализовано имуще�
ства на 182 млрд. тенге (1 долл./125,21), в т.ч. не�
движимого – на 102 млрд. тенге, денежных средств
– на 54 млрд. тенге, сообщила глава минюста рес�
публики Загипа Балиева.

«Общая сумма сбора в бюджет государства за
легализацию имущества составила 7,2 млрд. тенге,
в т.ч. 5,4 млрд. тенге – за легализацию денег», –
сказала З.Балиева, выступая в субботу на селек�
торном совещании с участием членов правитель�
ства и глав администраций регионов.

С начала акции в июле 2006г. в комиссии по ле�
гализации имущества поступило свыше миллиона
заявок, из которых 80% удовлетворены, в т.ч. за
прошедший месяц в комиссии поступило 342 тыс.
заявлений (32% от общего количества предста�
вленных заявлений с начала акции).

«В феврале наблюдалась активность в подаче
заявок граждан на легализацию и оперативность
их рассмотрения как комиссиями, так и органами
юстиции, осуществляющими выдачу соответ�
ствующих документов», – отметила З.Балиева.

Легализация имущества в Казахстане осущест�
вляется через налоговые органы, за исключением
недвижимого имущества, не имеющего правоуста�
навливающих документов. Его легализация осу�
ществляется через специальные комиссии при
местных исполнительных органах власти. Прием
документов в рамках акции по легализации дви�
жимого и недвижимого имущества, согласно дей�
ствующему закону, должен быть завершен к 1 апр.

Между тем, срок регистрации легализованного
имущества и выдача соответствующих докумен�
тов определен до 1 июля 2007г. Акция является
разовой и предусматривает добровольность лега�
лизации имущества. Субъекты легализации, за
некоторым исключением, должны оплатить госу�
дарству сбор в 10% от стоимости легализуемого
имущества. Согласно внесенному в парламент за�
конопроекту, акция по легализации имущества
может быть продлена до 1 авг. тек.г. Население
Казахстана превышает 15,3 млн.чел. Интерфакс,
3.3.2007г.

– В Казахстане будет создана электронная кар�
та, по которой глава государства Нурсултан Назар�
баев сможет отслеживать реализацию поставлен�
ных им перед правительством и акимами (главами
местных администраций) задач, сообщил пре�
мьер�министр республики Карим Масимов.
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«Мы делаем электронную карту, на которой бу�
дет выведено в режиме онлайн несколько блоков
информации», – отметил К.Масимов, выступая в
субботу на селекторном совещании правительства
и акимов. Эта карта, сообщил премьер, будет уста�
новлена в кабинете президента страны. «То есть
он в реальном режиме времени может отслеживать
всю нашу работу: правительства и акимов», – по�
яснил премьер, добавив, что на электронном таб�
ло, в частности, будет размещена информация о
темпах диверсификации экономики, строитель�
стве школ и больниц.

«То есть мы реально на эту карту наносим все
существующие предприятия и потенциально воз�
никающие предприятия с разбивкой по областям
и районам», – отметил премьер.

К.Масимов сообщил, что данное новшество
поручено разработать рабочей группе из числа
представителей министерств экономики и бю�
джетного планирования, индустрии и торговли,
госагентств по информатизации и связи, по стати�
стике, а также АО «Фонд устойчивого развития
«Казына». Интерфакс, 3.3.2007г.

– Поставленная цель по удвоению показателя
ВВП Казахстана вполне реальна, заявил глава рес�
публики Нурсултан Назарбаев.

«Наша задача по удвоению ВВП по отношению
к 2000г. вполне достижима уже в след.г.», – сказал
президент Казахстана, выступая в среду в парла�
менте с ежегодным посланием к народу республи�
ки.

«Это не самоцель и не просто убедительный по�
казатель экономического роста – это наши реаль�
ные возможности сделать жизнь казахстанцев бла�
гополучной», – отметил он.

Объем ВВП Казахстана в 2000г., по данным
госстатистики, составил 2 трлн. 596 млрд. тенге, а
в 2006г. – 9 трлн. 738,8 млрд. тенге. (курс тенге на
начало 2001г. составлял 145/1 долл., текущий –
123,71/1 долл.). Интерфакс, 28.2.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил о необходимости разработки стратегии ук�
репления позиции страны в региональной и миро�
вой энергетике.

«Пришло время разработать целостную страте�
гию дальнейшего укрепления позиции Казахстана
в региональном, затем мировом энергетическом
пространстве», – сказал он в среду в парламенте,
выступая с ежегодным посланием народу респу�
блики.

«Главный вопрос (который необходимо отра�
зить в документе.) – развитие нашей энергетики,
нефтехимии, повышение прибыльности этих сек�
торов через увеличение добавленной стоимости
энергопродуктов», – подчеркнул президент.

«Особенно эффективным должно быть упра�
вление приоритетными секторами нефтехимии,
газовыми ресурсами, экспортными коридорами.
И это требование ко всем участникам рынка,
прежде всего, министерству энергетики и мине�
ральных ресурсов, госхолдингу «Самрук», – отме�
тил Н.Назарбаев.

Он считает, что недропользователи, работаю�
щие в республике, должны принять активное уча�
стие в диверсификации экономики Казахстана.

«Мы должны настаивать, чтобы наши ино�
странные партнеры, которые сегодня работают на
освоении богатых недр Казахстана, реально и
серьезно повернулись к нуждам страны и приняли

решительное участие, разумеется, на рыночной
основе, в диверсификации нашей экономики, со�
циального развития Казахстана», – сказал глава
государства.

«Я поручаю правительству сегодня провести
соответствующую работу со всеми компаниями, и
компании, идущие к нам навстречу в этом вопро�
се, будут пользоваться нашей поддержкой», – от�
метил он.

Президент заявил, что в этом вопросе власти
страны исходят из национальных приоритетов»,
но с учетом обеспечения «стабильности, предска�
зуемости, долгосрочности интересов наших меж�
дународных партнеров, которым Казахстан поста�
вляет энергоресурсы». Глава государства также
сказал о необходимости повышения эффективно�
сти добывающего сектора и заявил о намерении
Казахстана и далее проводить ответственную
энергетическую политику.

«Мы намерены и далее проводить ответствен�
ную, взаимовыгодную энергетическую политику»,
– сказал он. Интерфакс, 28.2.2007г.

– В Казахстане с 1 янв. 2008г. увеличится раз�
мер базовой пенсии, сообщил президент страны
Нурсултан Назарбаев.

«Увеличить размер базовой пенсии и в ближай�
шие годы обеспечить его сохранение на уровне
40% от прожиточного минимума против 28%, ко�
торые мы имеем сейчас», – сказал он в среду в пар�
ламенте, выступая с ежегодным посланием народу
республики.

«Это коснется 1 млн. 676 тыс. получателей базо�
вой пенсии, и ее размер в 2008г. повысятся при�
мерно на тысячу тенге. Минимальные пенсион�
ные выплаты в 2008г. повысятся примерно на 1500
тенге (123,71/1 долл.), или на 15%», – отметил
Н.Назарбаев. Текущий курс – 123,71/1 долл.

Он сообщил также, что будет сохранена индек�
сация пенсионных выплат с учетом прогнозируе�
мого уровня инфляции, но при этом индексация
будет производиться с опережением прогнозируе�
мого уровня инфляции на 2%. В Казахстане в
2007г. минимальная заработная плата утверждена
в 9752 тенге, минимальная пенсия (с учетом сум�
мы базовой пенсии). Интерфакс, 28.2.2007г.

– В Казахстане ни один из 28 действующих
центров крови не соответствует предъявляемым
законодательством требованиям, заявил генераль�
ный прокурор республики Рашид Тусупбеков.

«По всей республике проведена проверка в 320
организациях здравоохранения и станциях пере�
ливания крови. Повсеместно выявлены наруше�
ния требований законодательства о донорстве и
санитарных норм. Установлено, что ни один из 28
центров крови в стране не соответствует предъя�
вляемым требованиям», – сказал Р.Тусупбеков на
заседании Совета безопасности (СБ) Казахстана в
минувшую среду.

Заседание СБ прошло в закрытом для журнали�
стов режиме, текст выступления генпрокурора
размещен на сайте надзорного ведомства. К при�
меру, рассказал генпрокурор, имеющийся в Ко�
станайском областном центре крови (на севере
страны) банк данных не содержал сведений в от�
ношении 30 лиц, зараженных ВИЧ�инфекцией и
состоящих на учете в республиканском СПИД�
центре.

«Аналогичным образом, в 12 областных цен�
трах крови при встречных проверках в списках до�
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норов, выявлялись лица, страдающие наркотиче�
ской и алкогольной зависимостью, а в г.Астана –
больные туберкулезом и психическими заболева�
ниями», – сообщил Р.Тусупбеков.

Выявлено, что Центры по профилактике и
борьбе с ВИЧ/СПИД на момент проверки не уста�
новили местонахождение 328 чел., получивших
положительные результаты при обследовании на
ВИЧ�инфекцию, сказал он. По результатам про�
верки возбуждено 15 уголовных и 58 администра�
тивных дел, внесено 152 представления о приня�
тии мер по устранению нарушений законности,
проинформировал Р.Тусупбеков.

Массовые проверки медучреждений республи�
ки начались после того, как общественности стали
известны факты заражения в Южно�Казахстан�
ской обл. (ЮКО) большого количества детей и их
матерей ВИЧ�инфекцией. В регионе выявлено 93
ВИЧ�инфицированных ребенка и 14 матерей, за�
разившихся вирусом иммунодефицита человека.
Вероятнее всего, дети и мамы могли заразиться во
время процедуры переливания крови, при этом
медперсонал мог неоднократно использовать од�
норазовые препараты и инструменты. В Чимкенте
(адмцентр ЮКО) 19 янв. начался судебный про�
цесс по уголовному делу о заражении детей ВИЧ�
инфекцией. К ответственности в рамках данного
уголовного дела привлекается 21 чел. Интерфакс,
23.2.2007г.

– Борьба со вспышкой ВИЧ� инфекцией в
Южно�Казахстанской обл. (ЮКО) стала главной
темой заседания Совета безопасности, которое
провел в среду в Астане президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. Глава минздрава Казахста�
на Анатолий Дерновой доложил о мерах, прини�
маемых министерством совместно с администра�
цией области по ликвидации вспышки ВИЧ�ин�
фекции в ЮКО. По последним данным, в ЮКО
выявлено 93 ВИЧ�инфицированных ребенка и 14
матерей. В очаге заражения обследовано 56
тыс.чел., отметил А.Дерновой.

По его данным, к работе в очаге заражения
были привлечены 50 специалистов из России,
Украины, Израиля, Кубы и ряда международных
организаций, таких как ЮНИСЕФ и ВОЗ. «В
области работают 18 специалистов республикан�
ских научных центров, в лечебных учреждениях
находится 31 ребенок, в т.ч. 26 получают специ�
фическое ретровирусное лечение», – сказал
А.Дерновой.

Он добавил, что специалисты из Казахстана
вместе с зарубежными коллегами проводят ком�
плекс противоэпидемических мер. «Сегодня, по
оценке специалистов и международных экспер�
тов, уровень организации работ по ликвидации
вспышки и лечению больных в очаге соответству�
ет международным стандартам и рекомендациям
ВОЗ», – отметил министр.

Между тем, «ситуация по ВИЧ�инфекции в Ка�
захстане складывается довольно напряженная: в
стране зарегистрировано 7557 случаев ВИЧ�ин�
фекции и СПИД, в т.ч. за пред.г. выявлено 1745
новых случаев заражения ВИЧ�инфекцией».

В связи с этим минздрав усилил меры по кон�
тролю за распространением ВИЧ�инфекции в рес�
публике, совместно с генеральной прокуратурой
провел проверку многих лечебно�профилактиче�
ских учреждений и, в частности, служб крови.
«Выявлены значительные грубейшие нарушения

санитарного режима, по которым приняты соот�
ветствующие меры», – сказал министр.

А.Дерновой также напомнил, что в декабре бы�
ла принята специальная программа по борьбе и
профилактике ВИЧ�инфекции и СПИД в респу�
блике.

«Разработана специальная программа, которая
проходит согласование в акиматах областей, и ко�
торая позволит решить вопросы служб крови в
стране», – отметил он.

Прошлой весной в ЮКО была выявлена
вспышка ВИЧ�инфекции у детей, а также у неко�
торых их матерей. Вероятнее всего, они могли за�
разиться во время процедуры переливания крови,
при этом медперсонал мог неоднократно исполь�
зовать одноразовые препараты и инструменты.
Интерфакс, 21.2.2007г.

– В Казахстане сохраняется неблагоприятная
ситуация по заболеваемости ВИЧ/СПИД, что в
скором времени может представить угрозу нацио�
нальной безопасности, заявил главный санитар�
ный врач республики Анатолий Белоног в пятни�
цу в Астане на коллегии минздрава.

«Как показали прошедшие проверки прокура�
туры, во многих лечебно� профилактических
учреждениях республики продолжают иметь место
многочисленные нарушения при заготовке и пе�
реливании крови. Грубые нарушения противоэпи�
демического режима выявляются почти в полови�
не организаций крови и трети всех медицинских
организаций нашей республики», – сказал А.Бе�
лоног.

По его словам, «надлежащих, адекватных мер
со стороны соответствующих служб не принима�
ется», в связи с чем врач не исключил вспышки
ВИЧ�инфекции в других регионах страны по ана�
логии с прошлогодней на юге Казахстана.

«Нам с вами необходимо значительно усилить
контроль за лечебно� профилактическими орга�
низациями, в связи с тем, что в республике сохра�
няется неблагополучная ситуация по заболеваемо�
сти ВИЧ/СПИД, которая возросла в пред.г. в 1,8
раза», – заявил А.Белоног.

Главный санитарный врач потребовал «в крат�
чайшие сроки навести в данном вопросе поря�
док», поскольку «мы вынуждены рассматривать
эту проблему с точки зрения национальной безо�
пасности страны». Наибольшая заболеваемость
ВИЧ/СПИД регистрируется в Карагандинской,
Павлодарской, Восточно�Казахстанской, Южно�
Казахстанской областях и г.Алма�Ата. По данным
минздрава, в Казахстане с населением 15,3
млн.чел. зарегистрировано 7 тыс. ВИЧ�инфици�
рованных. Интерфакс, 16.2.2007г.

– Государственный долг Казахстана на 1 янв.
тек.г. составил 9 млрд.долл., увеличившись на 3,5
млрд.долл. по сравнению с началом 2006г., сооб�
щила министр финансов республики Наталья
Коржова.

«Государственный долг Республики Казахстан
на 1 янв. 2007г. составил 1,1 трлн. тенге, что экви�
валентно 9 млрд.долл. Данный показатель вырос
по сравнению с 1 янв. 2006г. на 440,9 млрд. тенге
(124,58/1 долл.) – в основном за счет роста долга
Национального банка», – отметила она, выступая
во вторник на заседании правительства в Астане.

Н.Коржова сообщила, что в структуре прави�
тельственного долга, который является частью
госдолга, на начало этого года соотношение вну�
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треннего и внешнего долга составило 62% и 38%
соответственно. Глава минфина отметила, что в
минувшем году «было осуществлено досрочное
погашение наиболее дорогих в обслуживании зай�
мов МБРР (Международный банк реконструкции
и развития) в 65,7 млн.долл.».

«Экономический эффект от досрочного пога�
шения внешних займов заключается в снижении в
будущем расходов по обслуживанию правитель�
ственного долга и составит 226 млн.долл.», – по�
яснила. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Прирост объема валового внутреннего про�
дукта (ВВП) Казахстана в 2006г. составил 10,6%,
сообщили в республиканском госагентстве по ста�
тистике со ссылкой на оперативные статистиче�
ские данные. Объем произведенного ВВП Казах�
стана в 2006г. составил 9 трлн. 738,8 млрд. тенге.

Как отметил представитель статагентства, при�
рост ВВП был обусловлен увеличением объемов
производства во всех отраслях экономики: в про�
мышленности – на 6,9%, сельском хозяйстве – на
7%, строительстве – на 35,6%, транспорте – на 7%,
связи – на 20,4%, торговле – на 9,8%.

Индекс�дефлятор ВВП в целом по экономике в
2006г. составил 116% к показателю 2005г., в т.ч. в
производстве товаров – 114,6%, в производстве
услуг – 116,9%. Доли товарного производства и
сектора услуг в структуре ВВП в 2006г. составили
43,9% и 52,6% соответственно. Основной вклад в
производство ВВП внесла промышленность –
29,5% общего объема ВВП. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Вице�премьер – министр экономики и бю�
джетного планирования Казахстана Аслан Мусин
обеспокоен тем, что в последние два года эконо�
мический рост в республике происходит в основ�
ном за счет отраслей, ориентированных на вну�
тренний рынок.

«В последние два года рост осуществляется в
основном за счет отраслей, работающих на вну�
тренний рынок. Прежде всего это строительство и
финансовые услуги», – отметил А.Мусин на засе�
дании правительства во вторник в Астане.

Так, по его словам, средний показатель реаль�
ного роста промышленности за последние два го�
да составил 5,9%, а экспорт в натуральном выра�
жении вырос всего на 2,8%. Продолжил вице�пре�
мьер, динамика роста в строительстве и в секторе
финансовых услуг составила 40%.

«В результате эти две отрасли обеспечивают
50% роста экономики. Это очень серьезный пе�
рекос, который может привести к серьезным не�
гативным последствиям», – отметил вице�пре�
мьер.

А.Мусин также обратил внимание на ряд дру�
гих негативных тенденций развития казахстан�
ской экономики. Так, отметил он, в структуре эк�
спорта республики преобладают поставки нефти и
металлов, а доля несырьевых товаров составляет
всего 6�7%. 80% инвестиций в основной капитал
приходится на горнодобывающую промышлен�
ность и сектор услуг.

«Доля обрабатывающей промышленности и
сельского хозяйства не увеличивается, а остается
из года в год на уровне 10% и 2% соответственно»,
– добавил вице�премьер. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Компетентные службы Казахстана начнут
преследовать владельцев «теневых» капиталов и
нелегального имущества сразу по окончании
объявленной государством кампании по легализа�

ции этих активов, заявила министр финансов рес�
публики Наталья Коржова.

«К 1 апр. в стране, в принципе, не должно ос�
таться нелегализованного имущества. Очевидно,
что сразу после этого срока будут проведены соот�
ветствующие мероприятия по поиску выведенно�
го ранее из легального оборота капиталов и иму�
щества, в т.ч. и за рубежом», – сказала она в суббо�
ту на селекторном совещании в правительстве.
Министр подчеркнула, что данная работа будет
проводиться «силами фискальной системы и соз�
даваемым сейчас органом финансового монито�
ринга».

С июля пред.г. в Казахстане проходит акция по
легализации имущества граждан. Прием докумен�
тов в рамках акции по легализации движимого и
недвижимого имущества продлится до 1 апр.,
между тем срок регистрации легализованного
имущества и выдача соответствующих документов
определен до 1 июля 2007г. Акция является разо�
вой и предусматривает добровольность легализа�
ции имущества. Субъекты легализации должны
оплатить государству сбор в 10% от стоимости ле�
гализуемого имущества.

Между тем министр юстиции республики Заги�
па Балиева сообщила на совещании, что по со�
стоянию на 8 фев. 2007г. на легализацию недвижи�
мого имущества поступило 961 тыс. заявлений,
при этом легализовано 493,4 тыс. объектов недви�
жимости, из них жилых – 433 тыс. и нежилых – 59
тыс. Общая стоимость легализованной недвижи�
мости составляет 71,8 млрд. тенге, в бюджет от ле�
гализации недвижимого имущества перечислено
518,1 млн. тенге, отметила З.Балиева.

В ноябре пред.г. на селекторном совещании с
акимами (главами администраций) областей пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев призвал
граждан республики легализовать имеющееся у
них незарегистрированное имущество, предупре�
див, что незарегистрированное до 1 апр. 2007г.
имущество будет отнесено к «теневому» обороту
экономики. Официальный курс на 12 фев. –
124,99 тенге/1 долл. Интерфакс, 12.2.2007г.

– В Южно�Казахстанской обл. (ЮКО) количе�
ство ВИЧ�инфицированных детей возросло до 91,
матерей – до 13.

«Последние случаи выявления ВИЧ�инфици�
рованных детей и матерей связаны с обследовани�
ем контактных людей. Таким образом, на сегодня
выявлено 91 ВИЧ�инфицированных детей, 8 из
них умерло, а также 13 матерей», – сообщили в
пресс�службе областного департамента здравоох�
ранения.

В пресс�службе добавили, что 14 фев. в Чим�
кенте (административный центр ЮКО) будут об�
суждаться актуальные вопросы борьбы с распро�
странением ВИЧ�инфекции с участием главного
санитарного врача Казахстан Анатолия Белонога.

В ЮКО весной пред.г. была выявлена вспышка
ВИЧ�инфекции у детей, а также у некоторых их
матерей. Вероятнее всего, дети и мамы могли зара�
зиться во время процедуры переливания крови,
при этом медперсонал мог неоднократно исполь�
зовать одноразовые препараты и инструменты. В
Чимкенте 19 янв. начался судебный процесс по
уголовному делу о заражении детей ВИЧ�инфек�
цией. К ответственности в рамках данного уголов�
ного дела привлекается 21 чел. Интерфакс,
12.2.2007г.
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– Правительство Казахстана нацелено обеспе�
чить реальный среднегодовой рост ВВП республи�
ки в 2007�09гг. в 7,5�8%.

«В ближайшие три года правительство ставит
перед собой задачу достижения следующих клю�
чевых индикаторов выполнения программы. Ре�
альный среднегодовой прирост валового внутрен�
него продукта Казахстана в 2007� 2009гг. составит
7,5�8%, что позволит решить стратегическую зада�
чу удвоения ВВП в 2008г. по отношению к 2000г.»,
– отмечается в правительственном докладе о про�
грамме работы Кабинета министров, рассчитан�
ной на 2007�09гг. В пятницу доклад был предста�
влен парламенту.

Согласно докладу, уровень ВВП по показателю
«на душу населения» к 2009г. превысит 8,9
тыс.долл. Ежегодный рост промышленного про�
изводства в указанный период прогнозируется в
среднем на уровне 7,2�8,8%, среднегодовой при�
рост валовой продукции сельского хозяйства –
3%.

По прогнозам правительства, услуги транспор�
та в 2007�09гг. будут возрастать в среднем за год на
6�6,7%, торговли – на 9�9,2%, объемы выполнен�
ных строительных работ – на 20�24%. Согласно
предварительным данным, реальный рост ВВП
Казахстана в 2006г. составил 10,6%, достигнув по
показателю «на душу населения» 5083 долл. Насе�
ление Казахстана превышает 15,3 млн.чел. Интер�
факс, 9.2.2007г.

– ВВП Казахстана в 2006г. вырос на 10,6%, го�
ворится в материалах, подготовленных правитель�
ством республики к совместному заседанию палат
парламента в пятницу.

«По предварительной оценке, в 2006г. годовой
прирост ВВП составил 10,6% к уровню 2005г.,
превысив прогнозное значение на 2,1% пункта,
ВВП на душу населения по итогам 2006г. составил
5083 долл.», – отмечается в документе. Несмотря
на принимаемые национальным банком и прави�
тельством меры, в 2006г. уровень инфляции сохра�
нился на достаточно высоком уровне – 8,6%.

По данным главы правительства Казахстана, в
2006г. прирост объемов промышленного произ�
водства в стране составил 7%, в т.ч. в обрабаты�
вающей промышленности – 7,3%, в горнодобы�
вающей – 7%. Объем валовой продукции сельско�
го хозяйства вырос на 7%.

Объем услуг транспорта увеличился на 5%, свя�
зи – на 20,4%. Объем строительных работ вырос на
20,1%, инвестиций в основной капитал – на
10,6%. Внешнеторговый оборот страны в 2006г.
вырос на 36,7%, в т.ч. объем экспорта на 37,3%,
импорта – на 36,4%. Численность безработных за
прошедший год сократилась на 2,4%, а уровень
безработицы составил 7,8% против 8,1% в 2005г.
Реальные денежные доходы населения выросли
более, чем на 10%. Активы Национального фонда
возросли до 14 млрд.долл., объем золотовалютных
резервов с их учетом составил 33 млрд.долл. Ин�
терфакс, 9.2.2007г.

– Правительство Казахстана продолжит совер�
шенствовать налоговое администрирование, сооб�
щил премьер� министр страны Карим Масимов на
заседании парламента в пятницу.

«Фискальной политикой предусмотрено эф�
фективное применение налогово�бюджетных ин�
струментов в условиях повышения конкурентос�
пособности экономики страны, прежде всего, для

решения приоритетных задач социально�эконо�
мического развития. Правительство продолжит
работу по совершенствованию налогового адми�
нистрирования», – сказал он, представляя про�
грамму работы правительства на 2007�09гг.

К.Масимов подчеркнул, что налоговая полити�
ка будет направлена на стимулирование индустри�
ально�инновационного развития страны, повы�
шение ее конкурентоспособности, сокращение
доли теневой экономики и создание рационально�
го баланса налоговой нагрузки в экономике.

«Предстоит провести глубокий анализ налого�
вых льгот, оценить степень их влияния на эффек�
тивность экономики», – сказал он.

Премьер�министр также отметил, что поэтапно
будет решаться задача перераспределения налого�
вого бремени с доходов юридических лиц на дохо�
ды физических лиц, а также изучен вопрос внедре�
ния всеобщего декларирования доходов и расхо�
дов населения. В сфере госзакупок будет сформи�
рована система, учитывающая интересы государ�
ства и бизнеса и способствующая эффективности
и гибкости расходования государственных
средств.

Говоря о денежно�кредитной политике и пла�
нах правительства по развитию финансового сек�
тора, К.Масимов отметил, что основные усилия
правительства, Нацбанка и госагентства финнад�
зора будут направлены на повышение эффектив�
ности регулирования инфляционных процессов и
обеспечение стабильности развития финансового
сектора.

«Денежно�кредитная политика ориентирована
на решение таких задач, как повышение эффек�
тивности мер денежно�кредитной политики для
поддержания прогнозируемого уровня инфляции,
обеспечение валютного регулирования и контро�
ля, функционирование платежных систем на вы�
соком технологическом уровне, содействие обес�
печению стабильности финансовой системы в це�
лом», – подчеркнул К.Масимов.

По его словам, продолжится работа по усиле�
нию влияния на состояние денежного рынка, со�
гласованию ставок по различным видам инстру�
ментов денежно�кредитной политики. Основны�
ми инструментами регулирования ставок возна�
граждения на финансовом рынке, а также стери�
лизации избыточной ликвидности банков оста�
нутся краткосрочные ноты и депозиты банков вто�
рого уровня в Нацбанке.

Вместе с тем правительство планирует значи�
тельно расширить мониторинг ситуации на ва�
лютном и финансовом рынках, а также продол�
жить совершенствование информационной базы
внешнеэкономических операций.

«С целью поддержания эффективного функци�
онирования платежных систем особое внимание
будет уделено развитию национальной системы
платежных карточек и созданию нового резервно�
го центра для платежных систем», – сказал пре�
мьер�министр Казахстана.

По его словам, правительство предпримет все
усилия для становления Казахстана как основного
финансового центра региона, обеспечивающего
эффективное перераспределение финансовых по�
токов в СНГ и Центральной Азии.

«Дальнейшее развитие финансового сектора
республики связано с повышением качества услуг
и их доступностью, а также совершенствованием
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стандартов регулирования финансового сектора,
формированием ликвидного фондового рынка и
его составляющих, либерализацией финансового
сектора в целях повышения конкуренции на рын�
ке финансовых услуг», – подчеркнул К.Масимов.
Интерфакс, 9.2.2007г.

– Дефицит счета текущих операций платежно�
го баланса Казахстана в 2006г., по предваритель�
ной оценке, возрос по сравнению с 2005г. на 43% и
составил 1 млрд.долл., сообщил председатель На�
ционального банка республики Анвар Сайденов
на пресс�конференции в среду в Алма�Ате. Рост
дефицита текущего счета был обусловлен резким
увеличением расходов, в частности, на выплаты
доходов нерезидентам. «Значительно выросли вы�
платы нерезидентам. Большими темпами также
росли платежи по обслуживанию нашего внешне�
го долга», – сказал А.Сайденов.

Так, по его информации, выплаты прямым
иностранным инвесторам, по предварительной
оценке, в пред.г. достигли 7,7 млрд.долл. в сравне�
нии с 4,8 млрд.долл. в 2005г. Между тем в части об�
служивания внешнего долга, по данным Нацбан�
ка, только платежи по привлеченным банковским
сектором республики займам за 2006г. составили
1,4 млрд. (в 2005г. – 550 млн.долл.).

Дефицит баланса по международным услугам в
2006г., по предварительным данным, равнялся 5,7
млрд.долл. против 5,3 млрд.долл. в 2005г. «Сохра�
нение высокого уровня платежей за импорт услуг
обусловлено продолжением работ по разработке и
развитию инфраструктуры нефтегазовых место�
рождений в Казахстане», – отметил А.Сайденов.
Глава Нацбанка сообщил, что положительное
сальдо внешнеторгового баланса республики по
итогам 2006г. сложилось в 14,6 млрд.долл., что на
4,2 млрд.долл. превышает показатель 2005г. Эк�
спорт товаров составил 38,8 млрд.долл. (рост на
37%), импорт – 24,2 млрд.долл. (рост на 34,8%).
Интерфакс, 7.2.2007г.

– Аким (глава администрации) Алма�Аты
Имангали Тасмагамбетов на отчетной встрече с
населением представил своеобразный «портрет»
среднего жителя города.

«В год один алматинец в среднем потребляет
более полцентнера хлеба, 6 л. водки, 35 кг. шоко�
лада и выпивает около двухсот литров безалко�
гольных напитков», – сообщил И.Тасмагамбетов.
По его информации, в год каждый горожанин в
среднем потребляет 200 куб.м. холодной воды, что
вдвое превышает аналогичный европейский пока�
затель, и 440 квт. электроэнергии.

«На тысячу жителей Алма�Аты приходится 340
автомобилей. Получается, что каждый третий,
включая детей, имеет свое транспортное сред�
ство», – заметил И.Тасмагамбетов, отметив, что
только в пред.г. количество автомобилей, находя�
щихся в собственности горожан, увеличилось на
122 тыс., при этом общее количество машин до�
стигло 420 тыс.

Сказал аким, на каждого алматинца сегодня
приходится не менее двух аппаратов мобильной
связи и 340 тыс. тенге банковского вклада (теку�
щий 126,24/1 долл.). Он также сообщил, что сред�
немесячная заработная плата в городе превышает
57 тыс. тенге. Каждый 8 житель Алматы – пенсио�
нер, каждый 7 – школьник, каждый 5 – студент,
при этом каждый 6 совершил в пред.г. туристиче�
скую поездку за рубеж, сообщил аким. В Алма�

Ате, самом крупном г.Казахстана, проживает 1,5
млн.чел. Интерфакс, 3.2.2007г.

– В Южно�Казахстанской обл. (ЮКО) количе�
ство ВИЧ�инфицированных детей возросло до 89,
сообщили в пресс�службе областного департамен�
та здравоохранения.

«Положительный анализ на ВИЧ выявлен у
мальчика из Казыгурсткого района, где зареги�
стрирован новый очаг инфекции и проводится
эпидемиологическое расследование», – отметили
в пресс�службе.

«По данному факту начато расследование», –
добавили в пресс�службе.

В ЮКО весной пред.г. была выявлена вспышка
ВИЧ�инфекции у детей, а также у некоторых их
матерей. Вероятнее всего, дети и мамы могли зара�
зиться во время процедуры переливания крови,
при этом медперсонал мог неоднократно исполь�
зовать одноразовые препараты и инструменты. 8
детей с ВИЧ скончались к настоящему времени в
результате различных болезней, а один ребенок
усыновлен гражданами США. Количество мате�
рей с вирусом иммунодефицита ВИЧ�инфициро�
ванных детей составляет 12. Судебный процесс
«по делу о заражении ВИЧ», начавшийся 19 янв.,
проходит в закрытом для прессы режиме в суде ра�
йона им. Аль�Фараби Шымкента. К ответственно�
сти в рамках данного уголовного дела привлекает�
ся 21 чел. В списке потерпевших 78 чел. Интер�
факс, 30.1.2007г.

– Рост валового внутреннего продукта (ВВП)
Казахстана в реальном выражении в 2007г. соста�
вит 8,6%. Такой прогноз содержится в приложе�
нии к совместному заявлению правительства и
Нацбанка республики об основных направлениях
экономической и социальной политики и прог�
нозе экономических показателей на 2007г., опу�
бликованном в республиканской прессе. ВВП на
душу населения, согласно документу, предполага�
ется на уровне 6560 долл.

Рост промпроизводства прогнозируется на
уровне 7,2%, сельхозпроизводства – 3,2%, инве�
стиций в основной капитал – 15%. Экспорт това�
ров в тек.г. запланирован в 33,3 млрд.долл., им�
порт – 27,2 млрд.долл. Среднегодовая инфляция в
2007г. прогнозируется в пределах 5�7%, рост ре�
альной заработной платы (с учетом малых пред�
приятий) – 13,8%.

В совместном заявлении отмечается, что пра�
вительство и Национальный банк в 2007г. будут
предпринимать совместные усилия по сдержива�
нию инфляции в республике. С этой целью со сто�
роны правительства и местных исполнительных
органов будет продолжена работа по дальнейшему
развитию оптовых (коммунальных) рынков и эф�
фективной системы закупки сельскохозяйствен�
ной продукции, а также выявлению и пресечению
недобросовестной конкуренции, ценового сгово�
ра, злоупотреблений субъектами рынка своим до�
минирующим положением.

Согласно документу, рост цен (тарифов) на то�
вары и услуги субъектов естественных монополий
будет происходить в рамках предельных индексов
их роста, определенных среднесрочным планом
социально�экономического развития страны на
2007�09гг.

Для усиления влияния денежно�кредитной по�
литики на инфляционные процессы Нацбанк бу�
дет проводить работу по дальнейшему совершен�
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ствованию инструментов и операционной основы
этой политики. Отмечается в заявлении, для до�
стижения запланированных показателей инфля�
ции Нацбанк будет влиять на размер денежного
предложения посредством регулирования ликвид�
ности банковской системы. Основными инстру�
ментами регулирования ставок вознаграждения на
финансовом рынке, а также стерилизации избы�
точной ликвидности банков останутся выпуск
Нацбанком краткосрочных нот и размещение
комбанками депозитов в Национальном банке.
Говорится в документе, Нацбанк будет совершен�
ствовать операции денежно�кредитной политики,
что будет способствовать дальнейшему повыше�
нию регулирующей роли его основных ставок.

«Регулирование ставок по операциям Нацио�
нального банка, включая официальную ставку ре�
финансирования, будет производиться в зависи�
мости от ситуации на денежном рынке и уровня
инфляции. Для усиления регулирующих возмож�
ностей официальной ставки рефинансирования
Нацбанком будет продолжена практика ежеквар�
тального рассмотрения ее уровня на правлении
Нацбанка», – говорится в документе. В случае
роста избыточной ликвидности банковской систе�
мы и инфляционного давления в экономике Нац�
банк продолжит ужесточение денежно�кредитной
политики, сказано в заявлении.

ВВП Казахстана в 2006г., по предварительным
данным, вырос в реальном выражении на 10,6% –
до 77,9 млрд.долл. Рост объемов промышленного
производства в 2006г. по сравнению с 2005г. соста�
вил 7% (произведено продукции на 6 трлн. 432,5
млрд. тенге), сельхозпроизводства – 7% (837,8
млрд. тенге), инвестиций в основной капитал –
10,6% (2 трлн. 810,3 млрд. тенге). Среднегодовая
инфляция в республике в 2006г. сложилась на
уровне 8,6%. Интерфакс, 26.1.2007г.

– Объем пенсионных накоплений, аккумули�
руемых в накопительных пенсионных фондах
(НПФ) Казахстана, на 1 янв. 2007г. составил 909,7
млрд. тенге, увеличившись по сравнению с 1 янв.
2006г. на 40,2%. Как отмечается в сообщении Го�
сударственного агентства финнадзора республики
(АФН), сумма чистого инвестиционного дохода
НПФ, накопившаяся за время деятельности пен�
сионной системы, к 1 янв. 2007г. достигла 255,7
млрд. тенге, увеличившись по сравнению с пока�
зателем на 1 янв. 2006г. на 64,8%.

Средневзвешенный коэффициент номиналь�
ного дохода пенсионных активов НПФ за период с
дек. 2005г. по дек. 2006г. составил 12,26%. Количе�
ство индивидуальных пенсионных счетов вклад�
чиков – плательщиков обязательных пенсионных
взносов на 1 янв. 2007г. составило 8 млн. 536,102
тыс.долл., увеличившись за отчетный год на
12,12%. Число счетов граждан – плательщиков
добровольных пенсионных взносов увеличилось
на 1,99% – до 32,979 тыс. с общей суммой пенси�
онных накоплений 607,8 млн. тенге. Количество
счетов граждан – плательщиков добровольных
профессиональных пенсионных взносов выросло
на 13,8% и достигло 3,752 тыс. с общей суммой
пенсионных накоплений 33,2 млн. тенге.

В республике функционируют 14 накопитель�
ных пенсионных фондов, которые имеют в регио�
нах страны 78 филиалов и 77 представительств.
Инвестиционное управление пенсионными акти�
вами НПФ осуществляют 12 организаций, из них

5 НПФ, имеющих лицензию на самостоятельное
управление пенсионными активами: АО «Нако�
пительный пенсионный фонд «ГНПФ», АО
«НПФ Народного банка Казахстана», АО «НПФ
БТА Казахстан», АО «НПФ «Капитал» и АО
«НПФ «Казахмыс». Накопительная пенсионная
система действует в Казахстане с 1998г. Она дей�
ствует наряду с солидарной пенсионной системой,
оставшейся с советских времен. Официальный
курс на 25 янв. – 125,72 тенге/1 долл. Интерфакс,
25.1.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов считает, что в реализации задачи по диверси�
фикации экономики страны отсутствует прогресс.

«Положа руку на сердце, реальной диверсифи�
кации у нас на сегодняшний день нет. Если посмо�
треть структуру нашей экономики, сильная зави�
симость от сырьевых ресурсов присутствует. Даже
те секторы экономики, которые вроде бы напря�
мую не связаны с сырьем, они через второе�третье
колено все равно на сырье завязаны», – заявил он
в субботу в Астане в ходе коллегии министерства
индустрии и торговли.

«Вот эту систему мы до сегодняшнего дня, если
честно друг другу посмотреть в глаза, изменить
еще не смогли. То есть хорошо, когда цена на неф�
ть 70 долл. (мировая цена на нефть за баррель), ху�
же, когда 50. А что будет, когда станет 30? Много
же об этом говорили. Эта проблема у нас структур�
но, системно до сегодняшнего дня не решена», –
отметил К.Масимов, обращаясь к главе мининду�
стрии Галыму Оразбакову.

«Это, наверное, самая главная задача – струк�
туру экономики изменить», – добавил премьер.
Он также призвал руководство государственного
АО «Фонд устойчивого развития «Казына» более
активно привлекать для реализации инвестицион�
ных проектов средства частного сектора.

«Здесь ваш персональный спрос за конкретные
предприятия. Привлекайте институты, привле�
кайте частный сектор, фондовый рынок. Потому
что чисто бюджетное финансирование – это лег�
ко: выдели деньги и построили. Здесь не так это
сложно. Используйте институты фондового рын�
ка, займы», – сказал К.Масимов. Интерфакс,
20.1.2007г.

– Госпакеты акций еще 14 предприятий пере�
даны в АО «Казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук», сооб�
щили в пресс�службе холдинга. Переданные в со�
став госхолдинга компании осуществляют дея�
тельность в сфере производства и распределения
электроэнергии, транспортировки, машиностро�
ения и горнорудной промышленности.

В управление «Самрук» переданы госпакеты
акций следующих АО: «Национальная компания
«Казахстан инжиниринг» (100%), «Национальная
морская судоходная компания «Казмортранс�
флот» (50%), «Майкаинзолото» (25%), «Эйр Аста�
на» (51%), «Шульбинская ГЭС» (92,13%), «Усть�
Каменогорская гидроэлектростанция» (89,99%),
«Мангистауская распределительная электросете�
вая компания» (94,25%), «Бухтарминская гидро�
электростанция» (90%), «Казахский научно�ис�
следовательский институт энергетики имени ака�
демика Ш.Ч.Чокина» (50%), «КазКуат» (100%),
«Экибастузский энергоцентр» (100%), «Казах�
станский оператор рынка электрической энергии
и мощности» (100%), «Аэропорт Павлодар» (100%)
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и «Международный аэропорт Актюбинск» (100%).
Передача госпакетов в «Самрук» осуществлена

в соответствии с постановлением правительства
республики, приказом министерства экономики и
бюджетного планирования и комитета государ�
ственного имущества и приватизации министер�
ства финансов.

Единственным акционером холдинга «Самрук»
является государство в лице министерства эконо�
мики и бюджетного планирования республики.
Госхолдинг «Самрук» был создан указом главы го�
сударства в январе пред.г. На первом этапе в хол�
динг были переданы госпакеты акций пяти компа�
ний: «Казахтелекома», АО «Казпочта», компании
по управлению электрическими сетями АО Kegoc,
нефтегазовой компании «КазМунайГаз» и желез�
нодорожной компании «Казахстан темир жолы».
Интерфакс, 19.1.2007г.

– Новый премьер�министр Казахстана Карим
Масимов в пятницу на расширенной коллегии ми�
нистерства финансов республики выступил за от�
мену многочисленных налоговых льгот. По его
мнению, целесообразнее в целом снижать налого�
вые ставки.

«Я сторонник уменьшения налогов и отмены
льгот по ним», – заявил он. Премьер заявил о
необходимости стимулирования развития фондо�
вого рынка Казахстана путем продажи населению
небольших пакетов акций экономически привле�
кательных компаний.

«То есть, условно говоря, чтобы все 15 млн. на�
селения нашей страны хоть небольшим пакетом,
хоть чем�то, да обладали. Чтобы каждый человек
чувствовал результаты той экономической поли�
тики, которая проводится правительством по по�
ручению главы государства», – добавил премьер.
Интерфакс, 19.1.2007г.

– Вспышка вирусного гепатита «А» зафиксиро�
вана в г.Семипалатинске (Восточно�Казахстан�
ская обл.). Как сообщила заведующая кишечным
отделением детской инфекционной больницы Се�
мипалатинска Фарида Кабдуллина, в инфекцион�
ной больнице на лечении находятся 65 жителей
города, заразившихся гепатитом «А», в т.ч. 45
взрослых и 20 детей.

«Больные к нам начали поступать с начала де�
кабря, поступают ежедневно. Есть выписавшиеся,
так как болеют всего по 2�3 недели», – сказала она.
«Причину вспышки трудно установить. Возмож�
но, гепатит завезли люди из других населенных
пунктов. Нет конкретного очага распространения
заболевания», – отметила она.

По ее словам, больные поступают в больницу, в
основном, когда у них проявляется желтуха, так
как в начальной стадии эту болезнь бывает трудно
установить – ее симптомы схожи с обычным ОР�
ВИ. Вирусный гепатит «А» – инфекционное забо�
левание, передается с загрязненной водой и про�
дуктами. Источниками инфекции являются забо�
левшие. В Семипалатинске проживает 300
тыс.чел. Интерфакс, 5.1.2007г.

– В Казахстане в дек. 2006г. величина прожи�
точного минимума составила 8 тыс. 293 тенге
(127/1 долл.). Данный показатель вырос по срав�
нению с ноябрем на 2,1%, с начала года увеличил�
ся – на 9,1%, указывается в распространенном в
среду сообщении госагентства по статистике. По
данным статистиков, в декабре в общем показате�
ле величины прожиточного минимума доля про�

довольственных товаров составила 4 тыс. 976 тен�
ге, непродовольственных товаров и платных услуг
– 3 тыс. 317 тенге.

Величина прожиточного минимума в прошлом
месяце у детей до 13 лет составила 6 тыс. 589 тенге,
у юношей 14�17 лет – 10 тыс. 454, у девушек этого
возраста – 8 тыс. 011, у трудоспособных мужчин –
9 тыс. 893, женщин �7 тыс. 855, у пенсионеров и
пожилых людей – 7 тыс. 745 тенге. Население Ка�
захстана превышает 15,3 млн.чел. Интерфакс,
3.1.2007г.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�

на 11 дек. одобрил законопроект «О ратификации
соглашения о порядке оперативного развертыва�
ния, применения и всестороннего обеспечения
Коллективных сил быстрого развертывания цен�
трально�азиатского региона коллективной безо�
пасности».

Документ считается принятым и направляется
на подпись главе государства. Целью соглашения
является правовое урегулирование основ опера�
тивного развертывания и применения сил КСБР
Организации Договора о коллективной безопас�
ности.

В ОДКБ входят Россия, Беларусь, Армения,
Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и Кыргыз�
стан. Синьхуа, 12.12.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на 11 дек. одобрил проект закона о ратификации
соглашения с Германией о транзите ее военного
имущества и персонала через территорию респу�
блики. Документ считается принятым парламен�
том Казахстана в целом и в виде закона направля�
ется на подпись главе государства.

Транзит через территорию Казахстана военно�
го имущества и персонала Германии будет осу�
ществляться ж/д и воздушным видами транспорта
на основании разрешения, выдаваемого в соответ�
ствии с законодательством Казахстана.

Указанное соглашение было подписано 1 фев.
2007г. в Берлине. Синьхуа, 12.12.2007г.

– В Омске 26 нояб. был подписан протокол об
организации приграничного сотрудничества меж�
ду ФСКН России и МВД Республики Казахстан.
Как сообщили корреспонденту ИА Regnum в
Главном управлении по делам печати, телерадио�
вещания и средств массовых коммуникаций Ом�
ской обл., свои подписи под документом постави�
ли заместитель директора ФСКН Олег Харичкин
и председатель комитета по борьбе с наркобизне�
сом и контролю за оборотом наркотиков МВД Ка�
захстана Мараткали Нукенов.

Как отметили в управлении, это не первый до�
кумент о взаимодействии по вопросам борьбы с
контрабандой наркотиков. Однако именно сегод�
ня, 26 нояб., в Омске новым соглашением о со�
трудничестве за приграничными территориальны�
ми подразделениями этих ведомств России и Ка�
захстана юридически закреплено право на прямое
взаимодействие по вопросам пресечения нарко�
трафика.

По оценке сторон, подписавших документ,
разрешение прямых контактов и обмена инфор�
мацией на уровне приграничных территориаль�
ных служб повысит оперативность принятия сов�
местных решений. Цель – повысить раскрывае�
мость контрабанды именно на границе, снижая
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шансы незаконного проникновения наркотиков в
глубину страны.

Как было отмечено на совещании руководите�
лей ФСКН России и МВД Республики Казахстан
по вопросу организации приграничного сотрудни�
чества с целью противодействия контрабанде нар�
котиков через российско�казахстанскую границу,
на территории России с начала года вскрыто более
500 фактов контрабанды наркотиков, более 30% из
них пришлось на российско�казахстанскую гра�
ницу, через которую поток наркотиков афганско�
го происхождения устремляется в Европу, частич�
но оседая на территории России и Казахстана.
Только 45% из объема тяжелых наркотиков изы�
мается на самой границе.

По оценке Олега Харичкина, в Омской обл.
усилиями региональных властей хорошо поста�
влена работа по профилактике и противодействию
потреблению наркотиков. В целом за последние
несколько лет, считает заместитель директора
ФСКН, «усилиями губернаторского корпуса и
правоохранительных органов удалось стабилизи�
ровать наркоситуацию в стране. В наркоманию
втягиваются значительно меньшее количество
людей. А это очень важно».

В ходе деловой встречи также обсуждались во�
просы взаимодействия сторон, в равной степени
заинтересованных в эффективности работы по
противодействию международной контрабанде
наркотиков, вызывающей сопротивление со сто�
роны организованной преступности. Разоблаче�
ние международных бандитских группировок –
приоритетные вопросы оперативно�разыскной
деятельности территориальных органов правоох�
ранительных служб России, так же как и Респу�
блики Казахстан, особенно в приграничных ре�
гионах.

В своем выступлении на совещании губернатор
Омской обл. Леонид Полежаев отметил, что эта
встреча – логическое продолжение целенапра�
вленной работы, затрагивающей не частные ас�
пекты геополитики, а сферу личных интересов
практически каждой семьи, поскольку проблема
распространения наркотиков, считает омский гу�
бернатор, – одна из самых важных и серьезных
проблем общества. ИА Regnum, 26.11.2007г.

– По сообщению из Астаны, Казахстан практи�
чески приступает к формированию собственного
военно�морского флота (ВМФ) на Каспийском
море. «Это очень серьезный вопрос. У нас есть
концепция создания военно�морского флота. Мы
создали управление военно�морских сил, которое
будет работать в рамках минобороны с 1 янв. сле�
дующего года», – сообщил глава минобороны рес�
публики Даниал Ахметов.

Д. Ахметов рассказал, что оборонное ведомство
Казахстана ведет переговоры с компаниями из
России, Украины, Турции, Франции с целью за�
ключения контрактов на поставку необходимой
для формирования ВМФ техники, и в ближайшее
время соответствующее решение будет принято.
По его словам, кроме закупок техники, не менее
важным является и создание эффективной обслу�
живающей береговой инфраструктуры, которая
будет обслуживать будущий флот. Синьхуа,
31.10.2007г.

– Казахстан предлагает мировому сообществу,
и прежде всего членам «ядерного клуба», пересмо�
треть положения действующего договора о нера�

спространении ядерного оружия (ДНЯО) с учетом
новых вызовов и угроз мировой безопасности.

«Помимо моральных, экономических и иных
мотивов нужны правовые преграды процессу рас�
пространения (ядерного оружия. – «ИФ�К»). По�
этому в первую очередь Казахстан предлагает
адаптировать Договор к новым реалиям», – заявил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, вы�
ступая во вторник на 62 сессии Генеральной ас�
самблеи ООН.

«Необходимо признать, – подчеркнул глава го�
сударства, – что Договор о нераспространении
ядерного оружия стал асимметричным соглаше�
нием. Он предусматривает санкции лишь к нея�
дерным государствам».

«Но если ядерные державы призывают к запре�
ту на разработку ядерного оружия, то они сами
должны стать примером сокращения и отказа от
атомного арсенала. Этого не происходит. Такая
несправедливость является побудительным моти�
вом для государств, не оставляющих желания об�
завестись оружием массового уничтожения», – от�
метил Н.Назарбаев, добавив, что, по мнению
Астаны, «такое стремление иррационально».

Глава Казахстана считает, что за более чем по�
лувековой период с момента, когда «в 1946г. впер�
вые созванная Генеральная ассамблея ООН своим
первым решением учредила комиссию для рас�
смотрения проблем, возникших в связи с откры�
тием атомной энергии», «не произошло почти ни�
чего, что бы могло уменьшить тревогу человече�
ства» в связи с использованием атома в военных
целях. «Наоборот, все эти годы продолжается гон�
ка за обладанием ядерным оружием, в которую се�
годня включились даже террористические органи�
зации», – отметил он.

«Отсутствие международного консенсуса по эт�
им вопросам привело к резкому ослаблению си�
стемы коллективной безопасности.

В целом речь идет о системном кризисе между�
народной управляемости, у мирового сообщества
все меньше легитимных рычагов, способных оста�
новить распространение оружия массового унич�
тожения», – заявил Н.Назарбаев. Интерфакс,
25.9.2007г.

– Минобороны Казахстана разработало кон�
цепцию развития Военно�морских сил до 2025г.
Об этом сегодня на презентации предложений
иностранных компаний по кораблям водоизмеще�
нием от 500 до 1000 т. сообщил министр обороны
РК Даниал Ахметов.

«Каспийский регион имеет сегодня важное
значение для экономики Казахстана и всех госу�
дарств мира, в целях обеспечения его защиты у нас
возникла необходимость создания современного
военно�морского флота», – отметил Д. Ахметов,
поясняя положения новой концепции развития
ВМС.

«Мы понимаем, что Казахстан является сухо�
путным государством и не может строить корабли
большого класса, поэтому корабли водоизмеще�
нием от 500 до 1000 т. мы предполагаем закупать в
странах ближнего и дальнего зарубежья. Что каса�
ется кораблей до 500 т. и 500 т. включительно, то у
нас есть относительно неплохая производственная
инфраструктура – уральский завод «Зенит», кото�
рый совместно с какой�нибудь зарубежной компа�
нией вполне может производить корабли такого
класса», – пояснил министр.
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По его словам, в концепции развития ВМС
большое внимание уделяется также подготовке
кадров. «К сожалению, сегодня Казахстан не обла�
дает образовательной базой для подготовки спе�
циалистов военно�морского флота, если сказать
честно, у нас и офицеров сейчас в действующей
армии, которые бы служили в ВМС других госу�
дарств, не так много», – подчеркнул он.

Он отметил, что «строительство и приобрете�
ние современных кораблей невозможно без разви�
тия необходимой береговой инфраструктуры для
обеспечения их базирования и ремонта». «Чтобы
подготовить системную программу по развитию
наших ВМС, мы просим оказать консультативную
помощь, поскольку сухопутная страна, разрабаты�
вающая подобную стратегию, не может опираться
на небольшие собственные знания», – обратился
Д. Ахметов к присутствовавшим на презентации
представителям иностранных компаний.

В презентации проектов приняли участие ком�
пании «Рособоронэкспорт», украинские компа�
нии «Укрспецэкспорт» и «Спецтехноэкспорт»,
французские предприятия морского строитель�
ства CMN и Armaris DCNS, а также АО «НК «Ка�
захстанинжиниринг», ОАО «Уральский завод «Зе�
нит». «Казахстан Сегодня», 19.9.2007г.

– Казахстан и Афганистан намерены подпи�
сать соглашение о сотрудничестве в борьбе против
незаконного оборота наркотиков. Такое решение
принято во вторник в ходе первого заседания ка�
захстанско�афганской межправительственной ко�
миссии по торгово�экономическому сотрудниче�
ству.

«Афганская сторона согласилась рассмотреть
возможность подписания соглашения о сотрудни�
честве в борьбе против незаконного оборота нар�
котических средств, психотропных веществ, их
аналогов и прекурсоров и злоупотребления ими»,
– отмечено в протоколе, подписанном по итогам
заседания сопредседателями комиссии. «Комис�
сия поручила сторонам ускорить подготовку к
подписанию данного соглашения», – говорится в
документе.

Сопредседателем межправкомиссии с казах�
станской стороны является вице�министр инду�
стрии и торговли РК Куандык Бишимбаев, с аф�
ганской – замминистра торговли и промышлен�
ности ИРА Зияуддин Зия. «Казахстан Сегодня»,
18.9.2007г.

– В вооруженных силах Казахстана до конца
2007г. появится не имеющее в мире аналогов во�
оружение, заявил министр обороны республики
Даниал Ахметов. «До конца этого года первые об�
разцы (вооружения) попадут к нам. Это действи�
тельно очень серьезное вооружение, оно пред�
назначено для систем артиллерии», – сказал
Д.Ахметов в пятницу на пресс�брифинге в Алма�
Ате.

Министр отметил, что данное вооружение соз�
дается в кооперации с рядом других стран. При
этом он не стал более подробно рассказывать о но�
винке. «Все, что сегодня есть в армии, не должно
широким образом разглашаться. За каждым но�
вым типом вооружения стоят новые технологии.
Никто в мире о военных технологиях не говорит»,
– отметил Д.Ахметов. Интерфакс, 14.9.2007г.

– С 1 янв. 2008г. ежемесячное денежное до�
вольствие военнослужащих офицерского состава в
Казахстане будет повышено на 40%, сообщил ми�

нистр обороны республики Даниал Ахметов. «По
этому уровню заработной платы мы будем превос�
ходить любые вооруженные силы СНГ», – сказал
он, выступая перед коллективом военного инсти�
тута радиоэлектроники и связи в Алма�Аты в пят�
ницу.

Он также рассказал, что в текущем году для во�
еннослужащих в республике будет введено в эк�
сплуатацию 80 тыс.кв.м. жилья, а в ближайшие
три года – еще 200 тыс.кв.м. жилья. «Министер�
ство обороны намерено продолжать работы по
улучшению социального обеспечения военнослу�
жащих и их семей», – сказал руководитель воен�
ного ведомства. Накануне минобороны сообщи�
ло, что в жилье нуждаются 5 тыс. казахстанских
военнослужащих. Интерфакс, 14.9.2007г.

– Совет командующих пограничными войска�
ми (СКПВ) СНГ рассчитывает до конца года под�
писать документы о сотрудничестве с аналогич�
ными структурами Евросоюза и ШОС, сообщил
председатель координационной службы СКПВ
СНГ Александр Манилов.

«Сейчас находится на стадии подготовки к под�
писанию соглашение между СКПВ и Агентством
по пограничным вопросам ЕС ФРОНТЕКС. Мы с
ними подпишем соглашение о взаимодействии и
уже совместно будем проводить операции на тер�
ритории СНГ с коллегами из ЕС, а это ни много –
ни мало сотрудничество с 27 государствами допол�
нительно», – сказал он в среду журналистам в
Астане в перерыве 58 заседания Совета.

«Подписание соглашения с ФРОНТЕКСом
планируется до конца этого года, так же как и про�
токола с ШОС, т.е. в решении вопросов, связанны
с Центрально�Азиатским регионом, будет уча�
ствовать также и Китай «, – добавил он. «Мы по�
стоянно расширяем зону проведения специаль�
ных пограничных операций, и сегодня у нас завя�
зывается сотрудничество с аналогичными органи�
зациями не только в внутри СНГ, но и с дальним
зарубежьем», – заключил Манилов. РИА «Ново�
сти», 12.9.2007г.

– Казахстан выступает за активизацию погра�
ничного сотрудничества между странами СНГ, за�
явил государственный секретарь республики Ка�
нат Саудабаев. «Казахстан привержен активному
сотрудничеству государств�участников Содруже�
ства в обеспечении безопасности границ СНГ и
считает, что такое сотрудничество должно разви�
ваться в практическом направлении», – сказал
К.Саудабаев на открытии заседания Совета ко�
мандующих пограничными войсками государств�
участников Содружества в Астане в среду, сообща�
ет пресс�служба главы государства.

«Транснациональный характер угроз безопас�
ности, которым противодействуют пограничники,
общая озабоченность наших стран в связи с воз�
никающими вызовами и проблемами являются
основой для укрепления сотрудничества наших
государств в пограничной сфере», – отметил он.

«Мы полагаем, что дальнейшее сотрудничество
пограничных ведомств государств�участников Со�
дружества должно развиваться в практическом на�
правлении. Следует активизировать проведение
совместных пограничных операций по пресече�
нию террористических акций, незаконного пере�
мещения через внешние границы оружия, нарко�
тиков, иных предметов контрабанды, и нелегаль�
ной миграции», – сказал К.Саудабаев.
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«Только совместными усилиями мы сможем
достойно отражать новые вызовы и угрозы, обес�
печивая безопасность и благоприятные условия
для развития наших государств», – подчеркнул он.

К.Саудабаев также отметил, что «пограничное
сотрудничество в настоящее время является одной
из самых «продвинутых» сфер по вопросам безо�
пасности в рамках Содружества», а вопросы обес�
печения безопасности границ являются одними из
приоритетных для руководства Казахстана.

Как отмечается в сообщении пресс�службы,
глава Казахстана Нурсултан Назарбаев направил
участникам заседания поздравительное послание,
которое огласил госсекретарь.

«За время деятельности Совета командующих
пограничными войсками проделана большая ра�
бота по обеспечению безопасности на простран�
стве СНГ и поддержанию стабильности на внеш�
них рубежах Содружества», – говорится в обраще�
нии президента.

«Пограничное сотрудничество стало одной из
самых эффективных сфер деятельности госу�
дарств�участников СНГ. Предложения Совета ко�
мандующих пограничными войсками, выноси�
мые на Совет глав государств и Совет глав прави�
тельств, отличает концептуальный подход к обес�
печению охраны границ, учет интересов всех го�
сударств�участников Содружества, эффектив�
ность мер по сотрудничеству пограничных ве�
домств государств СНГ», – отмечается в обраще�
нии.

«Особую важность имеет совместное противо�
действие государств� участников Содружества
глобальным вызовам и угрозам – международно�
му терроризму, наркотрафику, контрабанде ору�
жия, боеприпасов и радиоактивных материалов,
нелегальной миграции. Уверен, что тесное взаи�
модействие пограничных ведомств и других пра�
воохранительных и силовых структур государств�
участников Содружества послужит решению акту�
альных практических задач в сфере охраны гра�
ниц», – говорится в обращении Н.Назарбаева.
Интерфакс, 12.9.2007г.

– В Казахстане с начала года сотрудниками
правоохранительных органов из незаконного обо�
рота изъято около 15 т. наркотических веществ,
сообщил председатель комитета по борьбе с нар�
кобизнесом и контролю за оборотом наркотиков
(КБН) МВД Казахстана Мараткали Нукенов. «В
общей сложности с начала года из незаконного
оборота было изъято около 14,5 т. зелья самых раз�
ных видов, в т.ч. 120 кг героина и опия», – сказал
М.Нукенов в интервью газете «Экспресс К», опу�
бликованном в среду.

По его данным, в этом году в республике заре�
гистрировано 6 тыс. 869 наркопреступлений, в т.ч.
3 тыс. 22 случая сбыта наркотиков и 135 фактов их
контрабанды. «За этот же период сотрудники на�
шего комитета по результатам крупномасштабных
операций выявили и перекрыли 171 наркоканал,
14 из них – международных. За преступления, свя�
занные с наркотиками, задержаны 111 иностран�
ных подданных», – рассказал М.Нукенов.

При этом председатель КБН отметил, что «пре�
ступники находят все новые и более ухищренные
способы сокрытия и транспортировки дурмана».
«Умудряются спрятать героин даже в грецких оре�
хах, а нередко разбавляют его минеральной водой
и таким образом провозят», – отметил он.

Кроме того, М.Нукенов сообщил, что КБН об�
ращает особое внимание на незаконный оборот
прекурсоров. «Общеизвестно, что тяжелые нарко�
тики не могут быть изготовлены без применения
прекурсоров, в т.ч. и героин. Поэтому КБН тща�
тельно изучает деятельность юридических лиц на
территории Казахстана, использующих в своей ра�
боте какие�либо химические вещества, относящи�
еся к прекурсорам. Не секрет, что ранее этим во�
просам комитет не уделял должного внимания. Но
на сегодняшний день все юридические лица нахо�
дятся в базе данных и лицензируются», – расска�
зал он. Всего же в отчетном периоде, по словам
представителя МВД, изъято 490 т. прекурсоров.
Интерфакс, 12.9.2007г.

– В настоящее время в органах внутренних дел
Казахстана создана централизованная автомати�
зированная дактилоскопическая система «Папи�
лон» с удаленным доступом, что позволяет осу�
ществлять проверки следов рук с мест нераскры�
тых преступлений по центральной базе МВД в ре�
альном времени. Об этом сегодня на пресс�конфе�
ренции сообщил начальник оперативно�крими�
налистического департамента министерства вну�
тренних дел Казахстана Серик Исаев.

По словам С. Исаева, в базе состоят на учете бо�
лее 1600 тыс. дактилокарт со 120 тыс. следами.
«Благодаря внедрению автоматизированных
идентификационных систем с помощью дактило�
скопического учета криминалисты обеспечивают
раскрываемость преступлений на уровне 9% от об�
щего количества зарегистрированных преступле�
ний, или около 12 тыс. преступлений в год», –
подчеркнул он.

С. Исаев сообщил, что «внедрены современные
технологии автоматизированного поиска лиц по
базам данных фотоизображения «Образ+». «В
среднем в год по этому виду учета раскрывается
более 9 тыс. преступлений, что составляет 7% от
общего количества зарегистрированных престу�
плений в год», – отметил С. Исаев.

Начальник оперативно�криминалистического
департамента добавил, что «в текущем году произ�
ведена модернизация этой системы в Актобе, Ко�
станае, ЗКО и ЮКО на 52 млн. тенге. «В следую�
щем году для модернизации данной системы пла�
нируется выделить 190 млн. тенге», – уточнил С.
Исаев. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– Урожай зерновых в Казахстане в этом году
может составить рекордные для него 20 млн. т., за�
явил министр сельского хозяйства Ахметжан Еси�
мов.

«Зерновые в республике убраны на 48% посев�
ной площади, собрано 9,5 млн. т. зерна в валовом
весе», – сказал он журналистам в минувшую пят�
ницу в ходе своей рабочей поездки в Павлодар�
скую область (на севере страны).

Первоначально минсельхоз прогнозировал
урожай зерновых в текущем году в объеме порядка
15 млн. т. в весе после доработки. В начале минув�
шего августа представители минсельхоза респу�
блики сообщили, что в этом году урожай зерновых
прогнозируется в объеме порядка 17,8 млн. т. в
бункерном весе. При этом экспортный потенциал
республики в зерне и муке (в зерновом эквивален�
те) в 2007/8 маркетинговом году оценивается в 7,5�
8 млн. т.

В 2006г. валовой сбор зерновых и бобовых в
республике в первоначально оприходованном весе
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составил 18,3 млн. т., что стало рекордным показа�
телем в истории независимого Казахстана (с
1991г.). При этом валовой сбор зерновых культур в
весе после доработки составил 16,5 млн. т., в т.ч.
пшеницы – 13,5 млн. т. Интерфакс, 8.9.2007г.

– В ходе спецоперации «Канал�2007», прохо�
дившей в Казахстане с 27 авг. по 3 сент., правоох�
ранительные органы изъяли из незаконного обо�
рота 1608 кг наркотиков, сообщила пресс�служба
МВД.

«Изъято 1608 кг наркотиков, в т.ч. 1528 кг ма�
рихуаны, около 17 кг гашиша и более 7 кг героина,
а также 2000 т. прекурсоров – соляной кислоты»,
– указывается в распространенном в пятницу со�
общении пресс� службы МВД.

«К уголовной ответственности привлечено 208
чел., в т.ч. два участника преступных групп, 62
сбытчика и 5 перевозчиков наркотических
средств», – подчеркивается в пресс�релизе.

За незаконный оборот наркотиков полицей�
ские задержали 279 чел., в т.ч. 226 граждан госу�
дарств�членов ОДКБ. Интерфакс, 7.9.2007г.

– Министр обороны Казахстана Даниял Ахме�
тов заявил, что российские оружие и техника будут
составлять основу вооружения армии республики,
но это не мешает ей кооперироваться с другими
производителями оружия.

«На сегодня мы имеем хорошие перспективы,
когда контракты с Российской Федерацией будут
действительно большими», – сказал он на пресс�
брифинге в субботу в Павлодаре (адмцентр Павло�
дарской области республики), где находится в ра�
бочей поездке.

Он подтвердил, что в рамках авиакосмического
салона МАКС�2007 Казахстан подписал с россий�
ской стороной контракт стоимостью 60 млн.долл.
на модернизацию 10 самолетов «МиГ�31», состоя�
щих на вооружении отечественных вооруженных
сил, начиная с 2008г.

«Наша главная задача – это модернизация су�
пер�самолетов «МиГ�31», которые не имеют ана�
логов в мире. И, к нашему счастью, в вооружен�
ных силах Казахстана они имеются», – отметил
Д.Ахметов, добавив, что на модернизации в Рос�
сии в настоящее время находятся 9 самолетов
«МиГ�29», «и на будущий год эта цифра значи�
тельно увеличится».

Отвечая на вопрос о переговорах казахстанских
и российских военных о вооружении ПВО респу�
блики российскими зенитными системами, в
частности, С�300 ПМУ2 «Фаворит» и С�400
«Триумф», Д.Ахметов сказал: «В ближайшее время
запланирован мой визит в министерство обороны
России, где мы очень конкретно будем говорить о
новых системах ПВО. Я думаю, это «Триумф» и
«Фаворит». Здесь вопрос сроков, комплектации и
цены».

«Мы имеем прекрасные контакты, и мы благо�
дарны минобороны РФ за хорошее, эффективное
содействие. Безусловно, основополагающим, ко�
нечно, будет российское оружие», – отметил глава
оборонного ведомства Казахстана.

«Но это не означает, что мы будем приобретать
только российское оружие, – продолжил он. – Се�
годня уже завершается работа, я надеюсь, что в
сентябре�октябре она будет полностью закончена:
мы создаем четыре совместных производства но�
вейшей системы артиллерийского огня, которых
нет в странах СНГ».

«Это израильские новейшие системы, – сооб�
щил Д.Ахметов. – Мы уже получили 6 тыс. томов
документации, что является прекрасным шагом,
ярким свидетельством того, что это будет произво�
диться в Казахстане».

«Мы за диверсификацию курса модернизации
вооружения. Часть вооружения, которое обладает
высоким качеством и не имеет примеров у нас, в
СНГ, мы будем приобретать на основе создания
совместных предприятий», – отметил глава ми�
нобороны Казахстана. Интерфакс, 25.8.2007г.

– 400 млрд.долл. составляет годовой оборот
международных наркоструктур в Казахстане,
утверждает оперуполномоченный комитета по
борьбе с наркобизнесом и контролю за оборотом
наркотиков МВД Казахстана Мохамед�Али Сапа�
ров.

«Казахстан находится в сфере интересов меж�
дународных структур наркобизнеса, годовой обо�
рот которых составляет порядка 400 млрд.долл.», –
сказал он в пятницу, выступая на рабочей встрече,
посвященной вопросам противодействия нарко�
бизнесу, представителей органов внутренних дел
на транспорте МВД Казахстана, России, Узбеки�
стана и Таджикистана.

Отметив, что Казахстан граничит «с мировым
рынком нелегального производства опия и геро�
ина» и является «выгодным транзитным коридо�
ром», докладчик далее сказал: «В 2005г. ситуация в
регионе обострилась с уходом с таджикско�афган�
ской границы российских пограничников. По све�
дениям ООН, урожай опия в 2006г. в Афганистане
составил 4,5 тыс.т., из которого произведено 480 т.
героина. Значительная часть этого героина была
предназначена к вывозу в Россию и европейские
страны через территорию наших стран».

На встрече отмечалось, что ежегодно через тер�
риторию Казахстана наркопреступники пытаются
транспортировать до 120 т. наркотиков, при этом
наркополиции республики удается пока пресечь
транзит не более 10�15% этого объема.

Говоря в этой связи о мерах, предпринимаемых
Казахстаном в борьбе с наркотранзитом, М.Сапа�
ров сказал: «Для этого мы активно развиваем меж�
дународное сотрудничество. Сегодня МВД в рам�
ках многосторонних соглашений взаимодействует
с правоохранительными органами всех стран СНГ,
на основе более чем 50 межправительственных и
межведомственных соглашений осуществляется
сотрудничество с другими зарубежными партнера�
ми. Развивается сотрудничество с международны�
ми антинаркотическими организациями».

По его словам, «в целом, деятельность государ�
ственных органов Казахстана по противодей�
ствию наркомании и наркобизнесу получает поло�
жительную оценку таких международных органи�
заций, как управление ООН по наркотикам и пре�
ступности». «Мы изучаем мировую практику, в
частности, опыт Китая, где борьба с наркоманией
и наркобизнесом ведется достаточно эффектив�
но», – отметил он.

«Международный опыт показывает, что в ре�
шении этих проблем недостаточно одних силовых
методов, мы должны задействовать весь государ�
ственный механизм, решить целый ряд социаль�
ных проблем», – считает М.Сапаров. Интерфакс,
24.8.2007г.

– Казахстан и впредь намерен ориентироваться
на закупки российской авиационной техники и
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систем ПВО, заявил на подписании контракта по
ремонту и модернизации истребителей семейства
МиГ председатель комитета начальников штабов
первый замминистра обороны республики гене�
рал армии Мухтар Алтынбаев.

«Мы находимся в рамках ОДКБ. Задачи у нас
одни, мы и впредь будем ориентироваться на за�
купку российского вооружения», – сказал М.Ал�
тынбаев.

Он сообщил, что в соответствии с подписан�
ным в среду на авиасалоне МАКС�2007 контрак�
том, 10 истребителей�перехватчиков МиГ�31 бу�
дут отремонтированы на российском авиаремонт�
ном заводе во Ржеве. «На следующий год мы пла�
нируем отремонтировать еще десять самолетов», –
сказал М.Алтынбаев.

Он отметил, что Казахстан ждет от российской
стороны пакетные предложения на ремонт и мо�
дернизацию самолетов МиГ�31, МиГ�29, Су�25,
составляющих основу самолетного парка ВВС Ка�
захстана. По словам М.Алтынбаева, Казахстан на�
мерен строить свою систему ПВО на базе россий�
ских зенитных ракетных систем С�300 ПМУ2 «Фа�
ворит» и С�400 «Триумф».

Первый заместитель гендиректора генерально�
го конструктора РСК МиГ Сергей Цивилев сооб�
щил, что на авиасалоне МАКС были подписаны
контрактные документы с Казахстаном на сумму
более 60 млн.долл. Они включают не только ре�
монт и модернизацию истребителей МиГ�31 и
МиГ�29, но и поставку тренажеров и учебных
классов. Интерфакс, 22.8.2007г.

– Российская самолетостроительная корпора�
ция МиГ в рамках авиакосмического салона
МАКС�2007 подписала в среду с Казахстаном кон�
тракты на 60 млн.долл., сообщил первый замести�
тель гендиректора компании Сергей Цивилев по�
сле подписания документов.

«В общей сложности сегодня подписаны три
документа на 60 млн.долл., включая контракт на
капитальный ремонт десяти самолетов МиГ», –
сказал Цивилев.

С казахской стороны документ подписал пер�
вый замминистра обороны Казахстана генерал ар�
мии Мухтар Алтынбаев. РИА «Новости»,
22.8.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации Меморандума о
понимании между Казахстаном и Организацией
НАТО по техническому обслуживанию и обеспе�
чению (НАМСО) по сотрудничеству в области ма�
териально�технического обеспечения».

Как сообщалось ранее, меморандум является
рамочным документом, составляющим базовую
основу для сотрудничества заинтересованных сто�
рон Республики Казахстан и НАТО в области ма�
териально�технического обеспечения и обслужи�
вания, а также в уничтожении излишков стрелко�
вого оружия и боеприпасов.

Для реализации положений меморандума про�
ведена работа по определению перспективных
сфер сотрудничества, в частности, таких, как ути�
лизация компонентов ракетного топлива, очистка
мест хранения неразорвавшихся снарядов (поряд�
ка 464 га), уничтожение стрелкового оружия и бое�
припасов (порядка 27 300 ед. и 2,5 млн.ед. соответ�
ственно).

Для реализации данных проектов на безвозмез�
дной основе для РК будут выделены денежные

средства трастового фонда программы НАТО
«Партнерство во имя мира». Меморандум подпи�
сан в Брюсселе 1 июля 2003г. KZ�today, 25.7.2007г.

– В I пол. 2007г. по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года количество зарегистри�
рованных преступлений в республике сократилось
на 5,5%. Об этом сегодня на пресс�конференции
по окончании коллегии сообщил первый замести�
тель генерального прокурора Ильяс Бахтыбаев.

«Снижение преступности произошло почти по
всем ее видам, при этом наибольшее уменьшение
количества регистрируемых преступлений наблю�
дается в Алматы, Алматинской, Мангистауской и
Южно�Казахстанской областях», – отметил И.
Бахтыбаев.

Вместе с тем увеличился показатель раскрывае�
мости преступлений – с 63,5% в прошлом году до
64,7% в текущем, добавил он.

«Органы уголовного преследования в целях по�
вышения показателей своей работы и создания
мнимой стабилизации преступности продолжают
манипулировать статистическими показателями
раскрываемости преступлений, что в особенности
касается фактов укрытия неочевидных преступле�
ний от учета», – сказал представитель надзорного
органа.

По его данным, в I пол. прокурорами проведе�
но более 10 тыс. проверок соблюдения регистра�
ционно�учетной дисциплины в органах уголовно�
го преследования. «В результате было выявлено
1834 укрытых преступления, львиная доля кото�
рых – 1673 – приходится на органы внутренних
дел», – уточнил И. Бахтыбаев. По его словам, еще
141 факт укрытия преступлений был выявлен в ор�
ганах финполиции, 8 – в органах юстиции, 7 – в
таможенных органах, 4 – в органах национальной
безопасности и два – в министерстве обороны.

«За этот же период были признаны незаконны�
ми и отменены постановления о приостановлении
уголовных дел по 3211 преступлениям, о прекра�
щении уголовных дел – по 2287 преступлениям»,
– добавил представитель Генпрокуратуры. «Всего
по фактам нарушения законности в этой сфере ор�
ганами прокуратуры внесено 4794 представления
и постановления о возбуждении дисциплинарного
производства, к дисциплинарной ответственности
по которым привлечено 3627 сотрудников право�
охранительных органов», – заключил И. Бахтыба�
ев. KZ�today, 20.7.2007г.

– В I пол. 2007г. правоохранительными органа�
ми республики выявлено 1275 коррупционных
преступлений. Об этом сегодня на пресс�конфе�
ренции по окончании коллегии сообщил первый
заместитель генпрокурора РК Ильяс Бахтыбаев.
«Данный показатель на 16,8% больше, чем за ана�
логичный период 2006г., когда было выявлено
1091 аналогичное преступление», – отметил И.
Бахтыбаев.

По информации надзорного органа, из 600 вы�
явленных в этом году коррупционеров 504 преда�
ны суду. «Больше всего среди них тех, кто получал
взятки, – 131 лицо, и тех, кто взятки давал, – 118»,
– уточнил И. Бахтыбаев. Кроме того, 82 чел. нака�
заны за злоупотребление должностными полно�
мочиями.

«В указанном направлении органами прокура�
туры было проведено 1409 проверок, к различным
видам ответственности по их результатам было
привлечено 1649 лиц», – продолжил представи�
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тель Генпрокуратуры. Он также сообщил, что за I
пол. судами республики было рассмотрено 487
уголовных дел о коррупционных преступлениях в
отношении 567 лиц, в т.ч. с вынесением пригово�
ра по 340 делам в отношении 395 лиц.

«В числе осужденных – 47 сотрудников МВД, 8
– финполиции, 12 судисполнителей, три сотруд�
ника прокуратуры, трое судей», – сказал И. Бах�
тыбаев. «Среди осужденных также 16 акимов раз�
личных уровней», – добавил он.

По его данным, по оконченным производством
уголовным делам изъято имущества и доброволь�
но погашено ущерба на 705 млн. 154 тыс. тенге.
«Это 84,7% от общей суммы установленного мате�
риального ущерба, причиненного в ходе соверше�
ния коррупционных преступлений», – уточнил
первый заместитель генпрокурора. KZ�today,
20.7.2007г.

– Сенат парламента Казахстана 28 июня на
пленарном заседании принял законопроект о ра�
тификации меморандума о понимании между Ка�
захстаном и НАТО по техническому обслужива�
нию и обеспечению в рамках сотрудничества в
области материально�технического обеспечения.

Pамминистра обороны Казахстана Булат Сем�
бинов ранее сообщил, что меморандум был под�
писан в целях развития сотрудничества с НАТО в
сфере материально�технического обеспечения и
реализации проекта по уничтожению в Казахстане
излишков стрелкового оружия и боеприпасов, ра�
кет, ракетного топлива, очистки местности от не�
разорвавшихся боеприпасов.

Как отметил Б. Сембинов, документ носит ра�
мочный характер, и его реализация будет осущест�
вляться на основе отдельных соглашенийпо каж�
дому конкретному проекту. По его словам, в рам�
ках реализации указанного меморандума мини�
стерством обороны Казахстана уже определен
приоритетный проект по уничтожении излишков
устаревших образцов стрелкового оружия – 27
тыс.ед. Синьхуа, 29.6.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на в четверг на пленарном заседании принял зако�
нопроект о ратификации соглашения о порядке
организации и проведения совместных антитер�
рористических мероприятий на территориях госу�
дарств� членов Шанхайской организации сотруд�
ничества (ШОС). Документ в целом считается
принятым парламентом и в виде соответствующе�
го закона направлен на подпись главе государства.

«Положениями данного соглашения определя�
ются правовые основы и механизмы проведения
совместных антитеррористических мероприятий,
порядок привлечения на них сил и средств, статус
и правовое положение участников, а также вопро�
сы пребывания антитеррористических формиро�
ваний сторон на территории принимающего госу�
дарства ШОС, финансового и материального
обеспечения», – указывается в заключении коми�
тета сената по международным делам, обороне и
безопасности. В ШОС входят Россия, Казахстан,
Узбекистан, Китай, Таджикистан и Киргизия.
Интерфакс, 28.6.2007г.

– В Шымкенте (адмцентр Южно� Казахстан�
ской обл., ЮКО) в среду осуждены обвиняемые в
массовом заражении ВИЧ�инфекцией детей и их
матерей. «Все дети были заражены из�за ненадле�
жащего выполнения обязанностей со стороны
врачей и отсутствия надлежащего контроля со сто�

роны департамента здравоохранения. В больницах
процветало взяточничество, незаконная торговля
кровью и препаратами, которые включены в госу�
дарственный объем гарантированной медицин�
ской помощи», – указывается в обвинительном
заключении.

На скамье подсудимых – 21 чел. Некоторые из
них осуждены условно. Директор департамента
здравоохранения ЮКО Нурсулу Тасмагамбетова,
директор комитета по контролю за качеством в
сфере медуслуг ЮКО Рыскулбек Байхарашев,
бывшая завотделением областной детской боль�
ницы Гульнар Сатканова осуждены на три года
лишения свободы условно, замдиректора департа�
мента здравоохранения ЮКО Нагима Жолдасова
– на 3,5 года лишения свободы условно.

Большинство подсудимых приговорено к раз�
личным срокам лишения свободы – от 3 до 8 лет.
К 8 годам заключения с конфискацией имуще�
ства приговорены бывший завотделением дет�
ской областной больницы Куттыкыз Акбалаева,
бывший завотделением детской городской боль�
ницы N1 Алибек Тастанов, бывший завотделени�
ем городской детской больницы Шымкента
Асильбай Чукуев, к 7,5 годам лишения свободы с
конфискацией имущества – бывшая завотделе�
нием областной детской больницы Алтынай Ти�
лесова, к 6,5 годам лишения свободы с конфиска�
цией имущества – бывший главный бухгалтер
областной детской больницы Бахыткуль Серда�
нова.

К 5 годам заключения с конфискацией имуще�
ства приговорены бывший завотделением детской
городской больницы N1 Асхат Зарифов, бывший
главврач областной детской больницы Ташмухан
Тайбеков, бывший завотделением областной дет�
ской больницы Мухамедияр Ауельбеков. Приго�
вор может быть обжалован и опротестован осуж�
денными в течение 15 суток.

Приговор вызвал возмущения со стороны род�
ственников потерпевших, которые требовали бо�
лее сурового наказания. Они устроили скандал,
некоторым родителям ВИЧ�инфицированных де�
тей приходилось вызывать врачей. Судебный про�
цесс по уголовному делу о заражении детей ВИЧ�
инфекцией начался в Шымкенте 19 янв.

Вспышка ВИЧ�инфекции у детей, а также у
некоторых их матерей была выявлена в ЮКО вес�
ной пред.г. Вероятнее всего, дети и мамы могли
заразиться во время процедуры переливания кро�
ви, при этом медперсонал мог неоднократно ис�
пользовать одноразовые препараты и инструмен�
ты.

Заражены ВИЧ�инфекцией 118 детей, а также
14 матерей. 9 из этих детей скончались в результа�
те различных болезней, одна девочка погибла в ре�
зультате несчастного случая. Один ребенок усыно�
влен и вывезен за пределы республики граждана�
ми США, еще один ребенок усыновлен казахстан�
ской семьей. Интерфакс, 27.6.2007г.

– 4 т. наркотиков изъяли в тек.г. сотрудники
МВД Казахстана, сообщил глава комитета по
борьбе с наркобизнесом (КБН) МВД республики
Мараткали Нукенов. «В этом году совместно с со�
седними государствами мы провели 10 спецопера�
ций, в ходе которых были выявлены и ликвидиро�
ваны устойчивые каналы поставки наркотиков», –
сказал М.Нукенов на пресс�конференции во втор�
ник в Астане.

142 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÀðìèÿ, ïîëèöèÿ



По данным М.Нукенова, с начала этого года
органы внутренних дел Казахстана выявили «5
тыс. преступлений и изъяли 4 т. наркотиков, в т.ч.
250 кг. героина и опия». По его словам, в 2006г.
спецподразделения МВД страны изъяли 23 т. нар�
котиков, в т.ч. 1,5 т. героина и опия, зафиксирова�
но 12 тыс. наркопреступлений.

Глава КБН МВД также сообщил, что в Казах�
стане на официальном учете состоят 55 тыс. нар�
козависимых граждан. «В основном это героино�
зависимые люди – их 40 тыс.чел.», – добавил
М.Нукенов. Население Казахстана превышает
15,4 млн.чел. Интерфакс, 26.6.2007г.

– Комитет нацбезопасности Казахстана пу�
блично уничтожил более 200 кг. героина и опия.
Акция по уничтожению наркотиков прошла 24
июня в Астане в рамках мероприятий, посвящен�
ных международному Дню борьбы с наркоманией.

В огне сгорело свыше 200 кг. героина и опия, в
т.ч. 96 кг. героина и 132 кг. опия, изъятых органа�
ми КНБ (комитета национальной безопасности)
в последнее время в Астане, Караганде, Шым�
кенте и Алма�ате. Зампред комитета нацбезопас�
ности Владимир Божко сообщил журналистам,
что 61% от общего количества, изъятого на тер�
ритории Республики Казахстан героина и 90%
опия – это работа сотрудников КНБ. ИА Reg�
num, 25.6.2007г.

– В Казахстане будет внедрена единая автома�
тизированная система управления вооруженными
силами. Об этом сегодня на заседании коллегии
министерства обороны РК сообщил глава ведом�
ства Даниал Ахметов.

«Когда мы говорим о модернизации, то прио�
ритет номер один – не в модернизации оружия, а в
модернизации системы управления и внедрении
автоматизированной системы управления войска�
ми и оружием», – сказал Д. Ахметов. «Именно в
этой сфере, идя по тому пути, который прошли и
сегодня проходят вооруженные силы США и нес�
кольких других крупнейших военных держав, мы
создаем АСУ», – отметил он. По мнению мини�
стра, «это позволит Казахстану в течение 5 лет в
системе управления выйти на уровень самых вы�
сокоразвитых в военном отношении стран». «Об�
разно выражаясь, мы совершаем скачок в военном
управлении и планировании, что коренным обра�
зом будет сказываться на управлении огнем», –
подчеркнул Д. Ахметов.

Министр проинформировал, что «для разра�
ботки новых технологий и внедрения инноваций,
в т.ч. автоматизированной системы управления
войсками, при министерстве создано Главное
управление автоматизации и связи».

Д. Ахметов также напомнил, что в вооружен�
ных силах страны начата работа по оптимизации
боевого состава и структуры войск. «Мы очень
серьезное внимание уделяем боевой подготовке, и
уже сегодня за счет перераспределения средств
расходы на боевую подготовку войск в текущем
году увеличены почти втрое – до 10,6 млрд. тенге»,
– отметил он. «Мы считаем, что новый уровень
боевой подготовки будет требовать и нового уров�
ня образовательных процессов», – подчеркнул
министр. Министерством проработаны «ключе�
вые направления трансформации системы подго�
товки военных кадров». «Ежегодно свыше 3 тыс.
офицеров и сержантов будут проходить перепод�
готовку», – подчеркнул он.

Кроме того, министр сообщил, что «разработа�
ны типовые схемы карьерного роста офицеров и
сержантов, предусматривающие формирование
карьеры военнослужащего, начиная с поступле�
ния граждан на военную службу и поэтапного про�
движения по службе». «У нас не будет того, что
кто�то сидит в Алматы и не передвигается, а кто�то
«горбится» в Аягозе, Отаре, Сарыозеке», – под�
черкнул он.

Министр напомнил, что «по поручению главы
государства министерством в текущем году допол�
нительно изысканы 2 млрд. 615 млн. тенге на ра�
звитие системы служебного жилья». «В 2007г. мы
планируем построить свыше 78 тыс.кв.м. жилья,
1800 военнослужащих получат новые квартиры»,
– подчеркнул он. Д. Ахметов также сообщил, что в
бюджете министерства на 2008г. планируется за�
ложить на строительство жилья для военнослужа�
щих порядка 1,7 млрд. тенге. «В среднесрочной
перспективе планируется вводить не менее 75 тыс.
кв.м. жилья ежегодно, что позволит размещать
1200 военнослужащих ежегодно», – заключил он.
KZ�today, 21.6.2007г.

– На территории АО «Миттал Стил Темиртау»
обнаружены цистерны с 450 т. соляной кислоты без
надлежащей охраны. Об этом сообщили в Комитете
по борьбе с наркобизнесом и контролю за оборотом
наркотиков МВД РК. В рамках операции «Допинг»
сотрудники Комитета по борьбе с наркобизнесом
совместно с УБН ДВД Карагандинской области об�
наружили на территории АО «Миттал Стил Темир�
тау», в ж/д тупике, шесть цистерн, в которых нахо�
дилось 450 т. соляной кислоты. По данным комите�
та, цистерны не имели должной охраны.

«В нелегальном обороте соляная кислота ис�
пользуется при производстве героина, и, согласно
законодательству Казахстана, приобретение, хра�
нение, использование и реализация соляной ки�
слоты находится под строгим контролем», – отме�
тили в комитете. Второй этап операции «Допинг»,
направленной на выявление хищений, нарушений
правил учета, хранения и отпуска наркотиков,
психотропных веществ и прекурсоров в медицин�
ских учреждениях и на промышленных предприя�
тиях, проводился в республике с 11 по 15 июня.
KZ�today, 15.6.2007г.

– Казахстан намерен создать систему космиче�
ской разведки и навигации в целях позициониро�
вания войск. Как сообщили местные СМИ, в Ка�
захстане планируется создание системы космиче�
ской разведки, навигационной системы, обеспе�
чивающей позиционирование войск, высокоточ�
ной системы вооружений. Это часть стратегии
формирования и развития космической отрасли в
Казахстане, рассчитанной до 2020г. Планируется
также участие Казахстана в коллективной системе
предупреждения о ракетном нападении, интегри�
рованной системе космического мониторинга го�
сударственной границы. Синьхуа, 13.6.2007г.

– В Казахстане финансирование оборонных
нужд в 2007г. составит 1,4% от ВВП, прогнозирует
правительство республики. Документ о внесении
соответствующих изменений в постановление
правительства «О среднесрочной фискальной по�
литике правительства Республики Казахстан на
2007�09гг.» опубликован в четверг в официальной
прессе. Ранее правительство прогнозировало, что
финансирование оборонных нужд в 2007г. соста�
вит 1,5% от ВВП.
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Согласно новому правительственному прогно�
зу, в 2008�09гг. расходы на данную статью составят
по 1,1% от ВВП (прежний прогноз – по 1,8%).
«Основой планирования расходов на нужды обо�
роны является военная доктрина Республики Ка�
захстан, согласно которой объем расходов на обо�
рону предусматривается в 1% ВВП, военно�поли�
тические, стратегические, экономические и тех�
нические основы обеспечения безопасности и
международное военное сотрудничество Респу�
блики Казахстан», – отмечается в документе. Пра�
вительство прогнозирует, что объем ВВП Казах�
стана в 2007г. ожидается в 12464,1 млрд. тенге (те�
кущий курс 119,98/1 долл.) с ростом на 9,7% по
сравнению с пред.г., в 2008г. – 14874,2 млрд. Ин�
терфакс, 24.5.2007г.

– Государственная дума ратифицировала 4 рос�
сийско�казахстанских соглашения, позволяющих
российским вооруженным силам использовать во�
енные полигоны, находящиеся на территории со�
седнего государства. Два соглашения касаются
условий использования и аренды испытательных
полигонов Сары�Шаган и полигона Эмба. Рати�
фицированы также соглашения об использовании
929 государственного летно�испытательного цен�
тра министерства обороны РФ и четвертого госу�
дарственного центрального полигона МО РФ,
расположенных на территории Казахстана.

Как отмечается в пояснительной записке к эт�
им документам, подписанной председателем дум�
ского комитета по делам СНГ Андреем Кокоши�
ным, «ратификация данных соглашений отвечает
национальным интересам России, создает усло�
вия для дальнейшей полигонной отработки воору�
жения и военной техники, включая системы и эл�
ементы РВСН и будет способствовать укреплению
добрососедских отношений военного и военно�
технического сотрудничества двух государств».
А.Кокошин отмечает также, что «альтернативы эт�
им полигонам и центрам, расположенным на тер�
ритории Казахстана, нет. Воссоздать подобные
испытательные базы на территории России по фи�
нансовым и географическим соображениям не
представляется возможным».

Комментируя журналистам ратификацию че�
тырех российско�казахстанских соглашений,
А.Кокошин подчеркнул, что это решение имеет
далеко не техническое значение. «Вступление в
силу этих соглашений позволяет оптимально ре�
шать вопросы развития целого ряда перспектив�
ных вооружений и военной техники, как в интере�
сах России, так и в интересах других стран Содру�
жества, прежде всего членов ОДКБ», – сказал
А.Кокошин. Отметил он, речь идет об условиях
проведения испытаний, использования земель и
воздушного пространства четырех полигонов. Со�
глашениями уточняется порядок определения ста�
туса воинских формирований. Интерфакс,
18.5.2007г.

– В вооруженных силах Казахстана необходи�
мо ускоренно внедрять космические технологии,
заявил президент республики Нурсултан Назарба�
ев. «Учитывая растущие потребности Казахстана в
освоении космоса необходимо идти к ускоренно�
му внедрению космических технологий. Их ис�
пользует вся современная техническая разведка,
они применяются практически во всех сферах во�
енной деятельности – связи, управлении, навига�
ции, картографии «, – заявил он, выступая в поне�

дельник на торжественном собрании, посвящен�
ном 15�летию Вооруженных сил республики. «Ар�
мии необходимы технологические изменения, ко�
торые предполагают внедрение новых систем во�
оружения, военной техники, овладения современ�
ными формами и способами введения боевых дей�
ствий», – считает президент.

Отметил он, «особое внимание будет уделяться
оснащению армии современными средствами для
радиоэлектронной борьбы». «Мы готовы приобре�
тать самые лучшие образцы во всем мире, которые
будут нам предложены», – подчеркнул Назарбаев.
Важным направлением в формировании военно�
морских сил станет «создание соответствующей
инфраструктуры на Каспии», сказал президент.
«Комплекс проводимых мероприятий позволит
достичь повышения мобильности, боевого потен�
циала соединения и частей, их способности к эф�
фективным автономным действиям в условиях
проведения миротворческих и антитеррористиче�
ских операций», – отметил он. РИА «Новости»,
7.5.2007г.

– На новый социальный пакет военнослужа�
щего Вооруженных сил (ВС) Казахстана в респу�
бликанском бюджете ежегодно будет выделяться 7
млрд. тенге (текущий курс 119,28/1 долл.), сооб�
щил президент страны, верховный главнокоман�
дующий ВС Нурсултан Назарбаев. «Минобороны
разрабатывается и будет реализован комплекс
мер, условно называемый «социальным пакетом
военнослужащего». В целом на реализацию со�
циального пакета предусматривается выделение 7
млрд. тенге», – сказал глава государства в поне�
дельник в Астане на торжественной церемонии по
случаю Дня защитника Отечества, который отме�
чается 7 мая.

По словам президента, в рамках соцпакета «бу�
дут пересмотрены размеры дифференциации
окладов по воинским званиям, что поможет сти�
мулировать карьерный рост, поднять значимость
воинских званий». «Планируется также пятикрат�
ное увеличение надбавок военным летчикам, по�
вышение должностных окладов и доплат за клас�
сную квалификацию военнослужащих по кон�
тракту», – сказал Н.Назарбаев. Он также отметил,
что «впервые вводятся выплаты единовременного
вознаграждения в зависимости от длительности
срока заключения контракта», а с учетом мирово�
го опыта «планируется доплата в 50% за счет
средств государства за получение дополнительно�
го обучения в гражданских вузах военнослужа�
щим, имеющим выслугу лет не менее 8 лет».

Подчеркнул президент, минобороны разраба�
тывает «новый эффективный механизм обеспече�
ния жильем военнослужащих, ориентированный
на решение жилищных проблем в армии». В Ка�
захстане с 2002г. финансирование военно�обо�
ронного бюджета из госбюджета осуществляется в
1% от ВВП. В 2006г. ВВП республики составил 9
трлн. 738,8 млрд. тенге. Интерфакс, 7.5.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании во вторник в Астане
согласился с предложениями согласительной ко�
миссии по преодолению разногласий c мажили�
сом (нижней палатой) по проекту закона о присо�
единении к Конвенции о запрещении разработки,
производства и накопления запасов бактериоло�
гического (биологического) и токсинного оружия
и об их уничтожении.
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Предложения комиссии ранее были одобрены
мажилисом. Данный документ считается приня�
тым в целом парламентом и направлен на подпись
главе государства Нурсултану Назарбаеву. Разно�
гласия между палатами не имеют концептуального
характера, отмечали депутаты.

Как сообщалось, целью Конвенции является
достижение эффективного прогресса на пути все�
общего и полного разоружения, включающего за�
прещение и ликвидацию всех видов оружия мас�
сового уничтожения, запрещение разработки,
производства и накопление запасов химического
и бактериологического оружия. Участниками кон�
венции являются 150�и государств. Положения
документа не запрещают дальнейшую разработку
и применение научных открытий в области бакте�
риологии и биотехнологии в мирных целях. Ин�
терфакс, 17.4.2007г.

– США поставят в тек.г. вооруженным силам
Казахстана 2 военных вертолета и 17 внедорожни�
ков, сообщил посол Соединенных Штатов в рес�
публике Джон Ордвей. «В рамках программы со�
трудничества в сфере военных поставок оборон�
ные ведомства США и Казахстана подписали со�
глашение, предусматривающее поставку в этом
году двух военных вертолетов Huey Un�1�H II и 17
вездеходов Hummer», – сказал он в интервью
агентству «Интерфакс�Казахстан» в Астане.

Посол уточнил, что вертолеты будут доставле�
ны в республику в середине июля, а внедорожни�
ки – в мае�июне. По его словам, средства на за�
купку 17 Hummer вооруженным силам Казахстана
«предоставит фонд солидарности коалиции», а
двух Huey�II – фонд «Иностранные военные за�
купки» США. Д.Ордвей также отметил, что дей�
ствующий пятилетний план партнерства США и
Казахстана предусматривает расширение военно�
го сотрудничества двух стран. «Казахстан принял
новую военную доктрину, которая в части парт�
нерства с США в полной мере отражает ту работу,
которую мы уже делаем», – подчеркнул в этой свя�
зи дипломат. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации соглашения
между правительством Республики Казахстан и
Подготовительной комиссией Организации по
Договору о всеобъемлющем запрещении ядерных
испытаний о проведении мероприятий, включая
постсертификационные мероприятия, на объек�
тах по международному мониторингу в поддержку
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных
испытаний», сообщила в пятницу пресс� служба
главы государства. Парламент страны одобрил ра�
тификацию соглашения в конце марта.

Как сообщалось в заключении комитета мажи�
лиса (нижняя палата парламента) по международ�
ным делам, обороне и безопасности, указанное
соглашение «направлено на эффективное разви�
тие и обслуживание сети мониторинга» в Казах�
стане в рамках реализации указанного договора.
«Объекты контроля, указанные в приложении 1 к
соглашению, расположенные на территории стра�
ны и оснащенные современным оборудованием,
будут улавливать сигналы и передавать их в между�
народный центр данных в Вене, где они подлежат
расшифровке и анализу», – указывалось в заклю�
чении.

Отмечалось в нем, в соответствии с соглашени�
ем, «оборудование, собственность и другое иму�

щество комиссии, ввезенное по линии Договора,
освобождается от таможенных пошлин и прямых
налогов Республики Казахстан». Между тем зам�
министра энергетики и минеральных ресурсов
республики Алмасадам Саткалиев, представляя
законопроект в мажилисе, сообщил, что в рамках
создания системы мониторинга к настоящему
времени в Казахстане построено пять станций, в
т.ч. четыре сейсмические и одна инфразвуковая.
Эти станции, пояснил он, уже фиксировали ядер�
ные взрывы в Северной Корее, Пакистане, Ин�
дии. Посредством этих станций, заметил, замми�
нистра, было также определено место аварийного
падения ракеты� носителя «Днепр» в пред.г. в Кы�
зылординской обл. (на юге республики). Интер�
факс, 13.4.2007г.

– Казахстан будет активизировать сотрудниче�
ство в рамках Организации Договора о коллектив�
ной безопасности (ОДКБ) и углублять стратегиче�
ское партнерство с Россией и Китаем, говорится в
новой военной доктрине республики, утвержден�
ной указом главы государства Нурсултана Назар�
баева. «Казахстан осуществляет международное
военное и военно�техническое сотрудничество на
основе принципов равноправия, взаимной выго�
ды и добрососедства в интересах международной
стабильности, национальной, региональной и
глобальной безопасности», – отмечается в воен�
ной доктрине, которая в изложении опубликована
в субботу в официальной прессе.

Согласно документу, приоритетными напра�
влениями в международном военном сотрудниче�
стве Республики Казахстан являются: активиза�
ция военного и военно�технического сотрудниче�
ства с государствами�членами ОДКБ, «исходя из
необходимости консолидации усилий по созда�
нию единого оборонного пространства и обеспе�
чению коллективной военной безопасности», а
также углубление стратегического партнерства с
РФ и Китаем «на основе общих военно�политиче�
ских интересов в регионе».

Как отмечается в военной доктрине, Казахстан
будет укреплять сотрудничество с государствами�
участниками ОДКБ «в рамках коалиционного во�
енного строительства, осуществляемого в интере�
сах обеспечения совместной безопасности и кол�
лективной обороны». Согласно документу, основ�
ными задачами коалиционного военного строи�
тельства являются: расширение сотрудничества в
военной области в рамках ОДКБ; согласование
нормативной правовой базы в военной сфере;
подготовка к выполнению задач по обеспечению
военной безопасности государств�участников
ОДКБ.

Военной доктриной предусматривается укре�
пление сотрудничества республики с США по во�
просам технической модернизации вооруженных
сил, трансферта военных технологий, подготовки
кадров и развития военной инфраструктуры в ин�
тересах обеспечения военной безопасности в ре�
гионе. В документе также говорится, что Казах�
стан будет расширять сотрудничество в военной и
военно�технической областях с государствами
Центральной Азии и другими странами; участво�
вать в совместных учениях и обмене опытом в пла�
нировании, проведении и всестороннем обеспече�
нии антитеррористических операций и операций
по поддержанию мира под руководством НАТО.
Сообщается в документе, военная доктрина пре�
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дусматривает создание региональных центров в
рамках программы «Партнерство во имя мира», а
также по подготовке офицеров�верификаторов.
Интерфакс, 7.4.2007г.

– Финансирование казахстанской армии в
2007г. по сравнению с пред.г. увеличилось на 74%,
сообщила в субботу пресс�служба министерства
обороны Казахстана. В сообщении со ссылкой на
данные департамента экономики и финансов ми�
нобороны отмечается, что бюджет военного ве�
домства на 2007г. составляет 142 млрд. 557 млн.
тенге (текущий курс 123,46/1 тенге/долл.), или
1,2% от ожидаемого ВВП, что на 74%, или на 60
млрд. 622 млн. тенге, больше, чем в 2006г.

В пресс�службе подчеркнули, что затраты на
модернизацию и приобретение вооружения и во�
енной техники в тек.г. предусмотрены в сумме 53,6
млрд. тенге, что в 5 раз больше, чем в 2005г. В со�
общении также говорится, что 6�7 апр. в минобо�
роны при участии главы военного ведомства Да�
ниала Ахметова состоялись сборы финансовых ра�
ботников вооруженных сил. Министр, выступая
на сборах, подчеркнул, что финансирование ар�
мии растет с каждым годом. Уже в тек.г., по его
словам, произойдет «существенное увеличение»
финансирования боевой подготовки, а в планиро�
вании оборонного бюджета на 2008г. на проведе�
ние боевой подготовки закладывается «значитель�
ный рост объема финансирования».

Д. Ахметов рассказал, что в ближайшее время
будет разработан пакет документов, направлен�
ный на «выстраивание адекватной социальной по�
литики» в отношении военнослужащих. «Будет
изменена в сторону повышения система диффе�
ренциации оплаты труда с учетом воинского зва�
ния. В ближайшее время начнется строительство
жилья и социальной инфраструктуры, в первую
очередь, в военных гарнизонах. В целом жилищ�
ный вопрос должен решаться целенаправленно,
чтобы в ближайшие годы полностью снять про�
блему необеспеченности военнослужащих воору�
женных сил Республики Казахстан жильем», – го�
ворится в сообщении. Д.Ахметов также указал на
необходимость повышения эффективности рабо�
ты финансовых служб вооруженных сил и жестко�
го контроля за расходованием средств республи�
канского бюджета. Интерфакс, 7.4.2007г.

– Министр обороны РФ Анатолий Сердюков
выразил уверенность, что сотрудничество между
Россией и Казахстаном в военной и военно�тех�
нической сфере будет расширяться. «Я не сомне�
ваюсь, что в 2007г. удастся расширить зону нашего
сотрудничества, по крайней мере российская сто�
рона надеется на это», – сказал Сердюков во вре�
мя встречи с министром обороны Казахстана Да�
ниалом Ахметовым. «Думаю, что ваш визит в Рос�
сию также позволит повысить взаимодействие
между военными ведомствами двух стран», – до�
бавил глава российского военного ведомства. Он
также отметил, что Казахстан является стратегиче�
ским партнером России.

«Мы привестствуем курс Казахстана на созда�
ние современных вооруженных сил», – сказал
российский министр. Среди приоритетных напра�
влений двустороннего сотрудничества глава ми�
нобороны назвал ВТС. Министр обороны Казах�
стана Даниал Ахметов находится в России с офи�
циальным визитом, который продлится по 6 апр.
РИА «Новости», 6.4.2007г.

– Госдума ратифицировала 4 протокола к пра�
вительственным соглашениям между РФ и Казах�
станом об условиях аренды РФ испытательных по�
лигонов, расположенных на территории респу�
блики. Речь идет о протоколе договора между Рос�
сией и Казахстаном об аренде испытательного по�
лигона «Сары�Шаган». В соответствии с соглаше�
нием с 1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за
пользование полигоном составляет 18,932
млн.долл. с учетом всех налогов, комиссий, сборов
и иных платежей.

Как отмечается в заключении думского коми�
тета по делам СНГ, «ратификация протокола отве�
чает национальным интересам РФ и будет способ�
ствовать сохранению испытательной базы России
по полигонной отработке вооружений и военной
техники, включая системы и элементы ПРО, что
послужит укреплению обороноспособности стра�
ны. Соответствующие изменения вносятся и в до�
говор между нашими странами об аренде испыта�
тельного полигона «Эмба». С 1 янв. 2005г. ежегод�
ная арендная плата за его использование составля�
ет 718 тыс.долл.

Аренда объектов и боевых полей Государствен�
ного летно�испытательного центра РФ, располо�
женного на территории Казахстана, с 1 янв. 2005г.
составляет 4 млн. 454 тыс.долл. в год. Уточняются
и правила аренды объектов и боевых полей Госу�
дарственного центрального полигона РФ, распо�
ложенного на территории Казахстана. С 1 янв.
2005г. ежегодно арендная плата за его использова�
ние составляет 682 тыс.долл., уточняется и назва�
ние полигона – «4 Государственный центральный
межвидовой полигон». Как отмечается в заключе�
нии думского комитета по обороне, ратификация
документа и вступление его в силу будет способ�
ствовать сохранению военного присутствия Рос�
сии в Казахстане за счет функционирования этого
полигона, а также будет способствовать развитию
добрососедских взаимоотношений между нашими
странами. РИА «Новости», 6.4.2007г.

– Казахстан намерен закупить у России совре�
менное вооружение и боевую технику, сообщил
министр обороны Казахстана Даниал Ахметов в
пятницу журналистам после переговоров в Мос�
кве со своим российским коллегой Анатолием
Сердюковым. «Казахстан проводит модерниза�
цию своих вооруженных сил и поэтому заинтере�
сован в поставках современной военной техники»,
– сказал он. По его словам, на прошедших перего�
ворах с А.Сердюковым была рассмотрена номен�
клатура вооружений, которую намерен закупить
Казахстан.

Он отметил, что «для реализации наших планов
будут созданы рабочие группы, которые в течение
короткого времени внесут свои предложения».
«Мы удовлетворены тем, что на все наши вопросы
мы получили положительные ответы», – сказал
казахстанский министр. Он также отметил, что в
российских военных вузах продолжат обучение
казахстанские военнослужащие, поскольку воору�
женные силы нуждаются в высококвалифициро�
ванных кадрах. В свою очередь А.Сердюков сооб�
щил, что на переговорах обсуждались вопросы во�
енного и военно�технического сотрудничества.
«Мы нашли взаимопонимание по обсуждаемым
вопросам и надеемся, что наше сотрудничество
будет поднято на более высокий уровень», – ска�
зал он. Интерфакс, 6.4.2007г.
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– Госдума в пятницу рассмотрит вопрос о рати�
фикации четырех протоколов к правительствен�
ным соглашениям между Россией и Казахстаном
об условиях аренды РФ испытательных полиго�
нов, расположенных на территории республики.
Об этом журналистам в четверг сообщила первый
вице�спикер Госдумы Любовь Слиска.

Речь идет о протоколе к договору между Росси�
ей и Казахстаном об аренде испытательного поли�
гона Сары�Шаган. В соответствии с соглашением,
с 1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за пользо�
вание полигоном составляет 18,932 млн.долл. с
учетом всех видов налогов, комиссий, сборов и
иных платежей.

Соответствующее изменение вносится и в до�
говор между двумя странами об аренде испыта�
тельного полигона Эмба. С 1 янв. 2005г. ежегодно
арендная плата за его использование составляет
718 тыс.долл. Аренда объектов и боевых полей го�
сударственного летно�испытательного центра РФ,
расположенного на территории Казахстана, с 1
янв. 2005г. составляет 4,454 млн.долл. в год. Уточ�
няются также правила аренды объектов и боевых
полей Государственного центрального полигона
РФ, расположенного на территории Казахстана. С
1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за его ис�
пользование составляет 682 тыс.долл., уточняется
и название полигона – 4 Государственный цен�
тральный межвидовой полигон. РИА «Новости»,
5.4.2007г.

– Контракт на поставку партии вертолетов Ми�
17 и «Ансат» намерен подписать Казахстан с Ка�
занским вертолетным заводом (КВЗ), объявил в
четверг министр обороны Казахстана Даниал Ах�
метов. «Казахстан уже сейчас является крупней�
шим потребителем КВЗ, у нас подписан контракт
– только в этом году мы получаем 12 машин, на
следующий год поставки будут увеличены», – ска�
зал Ахметов журналистам в аэропорту Казани по
окончании визита в Татарстан. «Надеемся, что в
ближайшее время мы постараемся подписать кон�
тракт на среднесрочный период. Это будет больше
десяти машин класса Ми�17 и Ансат», – добавил
Ахметов, подчеркнув, что продукция Татарстана
востребована в Казахстане.

Основное назначение вертолета Ми�17 – пере�
возка грузов весом до 4 т. в грузовой кабине. Уста�
новленная на вертолете внешняя подвеска позво�
ляет транспортировать крупногабаритные грузы
весом до трех тонн. Вертолет может использовать�
ся для перевозки людей, для чего в грузовой каби�
не, оборудованной системой отопления и венти�
ляции, имеются откидные сиденья для 24 чел.

Легкий многоцелевой вертолет «Ансат» грузо�
подъемностью 1�1,3 т. обладает максимальным
взлетным весом 3,3 т. и пассажировместимостью
до девяти человек. Вертолет создается для приме�
нения в транспортном, в т.ч. для перевозки грузов
на внешней подвеске; пассажирском (до девяти
мест); административном; санитарном; аварийно�
спасательном; учебно�тренировочном и патруль�
ном вариантах. В ходе однодневного визита ми�
нистр обороны Казахстана побывал на предприя�
тиях, выпускающих продукцию военного назначе�
ния. «Именно это было моей целью», – подчер�
кнул он.

Министр сообщил, что с премьер�министром
Татарстана Рустамом миннихановым намечена
программа совместной работы, для реализации

которой будут созданы совместные рабочие груп�
пы. «Казахстан нуждается в пополнении своего
парка, прежде всего, военных кораблей, поэтому
мы посмотрели сегодня завод в Зеленодольске.
Специалисты КВЗ побывают на аналогичном за�
воде Казахстана и, надеюсь, совместно внесут
предложения», – сказал Ахметов. Зеленодольский
судостроительный завод им.Горького уже имеет
опыт сотрудничества с Казахстаном. В 2006г. он
поставил для этой республики шесть морский не�
самоходных барж�площадок водоизмещением 12
тыс.т. РИА «Новости», 5.4.2007г.

– Госдуме в пятницу, 6 апр., предстоит ратифи�
цировать четыре протокола к правительственным
соглашениям между Россией и Казахстаном об
условиях аренды РФ испытательных полигонов,
расположенных на территории республики.

Речь идет о протоколе к договору между Росси�
ей и Казахстаном об аренде испытательного поли�
гона Сары�Шаган. В соответствии с соглашением,
с 1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за пользо�
вание полигоном составляет 18,932 млн.долл. с
учетом всех видов налогов, комиссий, сборов и
иных платежей. Соответствующее изменение вно�
сится и в договор между нашими странами об
аренде испытательного полигона Эмба.

С 1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за его
использование составляет 718 тыс.долл. Аренда
объектов и боевых полей государственного летно�
исптытательного центра РФ, расположенного на
территории Казахстана, с 1 янв. 2005г. составит 4
млн. 454 тыс.долл. в год.

Уточняются и правила аренды объектов и бое�
вых полей Государственного центрального поли�
гона РФ, расположенного на территории Казах�
стана.

С 1 янв. 2005г. ежегодно арендная плата за его
использование составляет 682 тыс.долл., уточня�
ется и название полигона – 4 Государственный
центральный межвидовой полигон. РИА «Ново�
сти», 2.4.2007г.

– В министерстве обороны Казахстана выявле�
ны финансовые нарушения на 11,7 милн.долл.,
сообщили в Счетном комитете Казахстана по кон�
тролю за исполнением республиканского бюдже�
та.

«Министерством обороны при использовании
средств республиканского бюджета в 2005 –
2006гг. были допущены нарушения на 1,4 млрд.
тенге, (11,7 млн.)», – говорится в пресс�релизе
Счетного комитета, распространенном во втор�
ник.

По сообщению комитета, было установлено,
что со времени принятия в 2001г. закона «О госу�
дарственном оборонном заказе» и до настоящего
момента правительство не сформировало и не
утвердило государственный оборонный заказ.

«Как показали проверки, модернизация и
приобретение вооружения, военной и иной техни�
ки, систем связи проводились не на должном
уровне. Некоторые виды вооружения и военной
техники не были поставлены поставщиками, име�
ются факты срыва утвержденных сроков постав�
ки», – отмечается в сообщении.

В Счетном комитете считают, что на снижение
результатов реализации программы по модерниза�
ции и приобретению вооружения сказалось боль�
шое количество посредников, занимающихся по�
ставками оружия в страну, несмотря на то что пра�
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вительство определило единственным поставщи�
ком вооружения и боеприпасов республиканское
госпредприятие «Казспецэкспорт».

«Министерство обороны слабо контролирует
ход строительства военных объектов. Допускают�
ся удорожание проектно�сметной документации,
несоблюдение ее утвержденных показателей, а
также оплата фиктивных актов и завышенных
объемов выполненных работ»,� отмечается в
пресс�релизе. РИА «Новости», 27.3.2007г.

– Владимир Путин внес в Госдуму на ратифи�
кацию протоколы о внесении изменений и допол�
нений в соглашения с Казахстаном об использова�
нии 929 Государственного летно�испытательного
центра минобороны РФ и ряда полигонов. Об
этом сообщила пресс�служба Кремля.

Протоколы о внесении изменений и дополне�
ний в соглашения с Казахстаном от 20 янв. 1995г.
были подписаны в Москве 4 апр. 2006г. Они каса�
ются порядка использования 929 Государственно�
го летно�испытательного центра минобороны РФ
и 4 Государственного центрального полигона ми�
нобороны РФ (объектов и полевых полей, разме�
щенных на территории Казахстана), а также ис�
пользования и аренды полигонов Эмба, Сары�
Шаган и обеспечения жизнедеятельности г.Прио�
зерск. Реализация протоколов не повлечет допол�
нительных расходов их федерального бюджета, го�
ворится в справке к законопроектам.

Протокол о порядке использования 929 Госу�
дарственного летно�испытательного центра ми�
нобороны РФ определяет новые условия проведе�
ния испытаний и функционирования этого центра,
новые координаты земельных участков и новые пе�
речни объектов и имущества, арендуемых у Казах�
стана. Положения протокола разрешают при про�
ведении испытаний новых образцов вооружений и
военной техники использовать земельные участки
и воздушное пространство 929 центра в интересах 4
Государственного центрального межвидового по�
лигона минобороны РФ, находящегося на террито�
рии Казахстана, и уточняется порядок определения
статуса воинских формирований 929 центра. В
1998г. часть объектов и боевых полей выведены из
состава этого центра, говорится в справке.

Протокол о порядке использования 4 Государ�
ственного центрального полигона минобороны
РФ учитывает реорганизацию в 4 Государствен�
ный центральный межвидовый полигон за счет
присоединения двух государственных полигонов
– 10�го, в Сары�Шаган, и 11�го, в Эмба, в качестве
структурных подразделений, говорится в справке.
В 1999г. из состава полигона Эмба выведена часть
участков и передана Казахстану с находящимися
на них объектами и имуществом.

«На основании подпункта «г» пункта 1 статьи
15 Федерального закона «О международных дого�
ворах РФ» Протокол подлежит ратификации, так
как содержит положения, затрагивающие оборо�
носпособность Российской Федерации», – отме�
чается в справке. РИА «Новости», 17.3.2007г.

– Москва и Астана совместно разработают про�
грамму по реорганизации вооруженных сил Ка�
захстана, сообщил министр обороны республики
Даниал Ахметов (бывший премьер�министр, в
янв. 2007г. назначен на пост главы военного ве�
домства).

«Мы в ближайшее время разработаем совме�
стную программу по реорганизации войск респу�

блики. Это совместная программа с Россией. Че�
рез месяц примерно программа будет разработа�
на», – сказал Ахметов четверг журналистам на
брифинге в Караганде.

«Это все позволит нам к 2015г. существенным
образом изменить образ вооруженных сил Респу�
блики Казахстан», – подчеркнул он. По словам
Ахметова, на днях этот вопрос обсуждался в Мос�
кве на его встрече с генеральным директором
ФГУП «Рособоронэкспорт» Сергеем Чемезовым.

Накануне Совет безопасности Казахстана
утвердил стратегию национальной безопасности
страны на ближайшие годы. «На основе данной
стратегии в ближайшее время будут приняты акты
президента «О военной доктрине», «О системе мо�
дернизации вооружений» и «О координации спец�
служб Казахстана», – сказал в среду секретарь
Совбеза республики Берик Имашев.

«Предполагается существенно обновить и заку�
пить новые виды вооружений и военной техники,
привлечь к этому процессу предприятия оборон�
но�промышленного комплекса Казахстана», – от�
метил в свою очередь министр индустрии и торго�
вли республики Галым Оразбаков. Интерфакс,
22.2.2007г.

– В окрестностях Павлодара (север Казахстана)
полицейские во вторник публично уничтожили 1
т. 242 кг. марихуаны, ранее изъятых из незаконно�
го оборота.

Как сообщил агентству начальник управления
по борьбе с наркобизнесом областной полиции
Ержан Бакумбаев, публичная акция проведена в
рамках реализации программы «Павлодар – город
без наркотиков». Наркотики были сожжены на ко�
стре, разведенном в специально вырытой для это�
го яме. Е.Бакумбаев отметил, что данная партия
марихуаны была изъята у четырех жителей Аксу
(город в Павлодарской обл.) в 2006г. Интерфакс,
20.2.2007г.

– МИД Казахстана опровергло сообщения о
наличии на территории республики ядерных заря�
дов или ядерной установки.

«В некоторых казахстанских СМИ появилась
информация о наличии на территории Казахста�
на, в частности, на бывшем испытательном поли�
гоне «Азгир» в Атырауской обл. (на западе стра�
ны), ядерных зарядов или ядерной установки.
Данная информация не соответствует действи�
тельности», – заявил официальный представитель
МИД республики Ержан Ашикбаев на брифинге в
понедельник в Астане.

«Объект «Ява», о котором идет речь, никогда не
использовался для проведения ядерных испыта�
ний и не содержит в себе расщепляющихся мате�
риалов», – подчеркнул он.

Казахстан «твердо придерживается своей прин�
ципиальной позиции о неприемлемости разработ�
ки, хранения или использования ядерного ору�
жия», заявил Е.Ашикбаев. Он напомнил, что рес�
публика «добровольно отказалась от четвертого по
величине ядерного арсенала, закрыла ядерный ис�
пытательный полигон, а также стала одним из
инициаторов подписания договора о создании в
Центральной Азии зоны, свободной от ядерного
оружия».

«Казахстан в качестве безъядерного государ�
ства неукоснительно выполняет все положения
договоров о нераспространении ядерного оружия,
о всеобщем запрещении ядерных испытаний, а
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также другие международные обязательства в сфе�
ре ядерного разоружения и нераспространения»,
– отметил Е.Ашикбаев, добавив, что «вся ядерная
деятельность на территории Казахстана находится
под гарантиями Магатэ». Интерфакс, 19.2.2007г.

– Сотрудничество Казахстана и России в воен�
но�технической области обсудили в пятницу ми�
нистр обороны Казахстана Даниал Ахметов и Ген�
директор ФГУП Рособоронэкспорт Сергей Чеме�
зов.

Как сообщили в посольстве Казахстана в Мос�
кве, в ходе встречи затрагивались вопросы «поста�
вок продукции военного назначения; создания
Интегрированной системы управления и контро�
ля воздушного пространства Казахстана; создания
автоматизированной системы планирования дей�
ствий сил и средств ПВО, авиации и сухопутных
войск; сотрудничества в области информацион�
ных технологий».

Ахметов отметил стратегическую направлен�
ность казахстанско�российского сотрудничества,
сказав при этом, что встреча с главой Рособорон�
экспорта придаст импульс казахстанско�россий�
скому военно�техническому сотрудничеству. На�
кануне министр обороны Казахстана встретился с
руководителем Федерального космического
агентства Роскосмос Анатолием Перминовым.

«На встрече обсуждались вопросы участия ка�
захстанской стороны в использовании российской
глобальной навигационной спутниковой системы
Глонасс», – говорится в пресс�релизе посольства.

Глава оборонного ведомства Казахстана и ру�
ководитель Роскосмоса рассмотрели перспективы
создания Россией для Казахстана спутника ди�
станционного зондирования Земли. Интерфакс,
16.2.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг принял закон
о ратификации дополнительного протокола к со�
глашению между республикой и Магатэ о приме�
нении гарантий в связи с договором о нераспро�
странении ядерного оружия (ДНЯО).

Согласно законотворческой процедуре, дан�
ный документ считается принятым парламентом и
направлен на подпись главы государства. Мажи�
лис (нижняя палата парламента) одобрил ратифи�
кацию протокола к соглашению с Магатэ в конце
пред.г. Как сообщалось со ссылкой на заключении
комитета мажилиса по международным делам,
обороне и безопасности, данный протокол был
подписан 6 фев. 2004г. в Вене.

«Целью подписания протокола являются обес�
печение открытости ядерной деятельности в рес�
публике, содействие усилению системы междуна�
родной безопасности, укрепление статуса нашей
страны как безъядерного государства, демонстра�
ция стабильности политики Казахстана в области
режима нераспространения ядерного оружия», –
указывается в заключении.

В заключении поясняется, что в дополнитель�
ном протоколе к соглашению с Магатэ о гаранти�
ях предусматриваются «дополнительные обяза�
тельства (стран�участниц ДНЯО), направленные
на демонстрацию отсутствия незаявленной ядер�
ной деятельности». По данным комитета мажили�
са по международным делам, обороне и безопас�
ности, к настоящему времени из 90 стран, подпи�
савших этот протокол, в 62 из них он уже вступил
в силу. Интерфакс, 1.2.2007г.

ÑÓÄÎÑÒÐÎÅÍÈÅ, ÌÀØÈÍÎÑÒÐÎÅÍÈÅ
– Казахстан намерен создать современный во�

енный флот на Каспии, для чего закупит за рубе�
жом корабли водоизмещением от 500 до 1 тыс.т. и
усовершенствует береговую инфраструктуру, зая�
вил министр обороны республики Даниал Ахме�
тов в среду на презентации предложений ино�
странных компаний по строительству судов такого
класса.

«Каспийский регион имеет сегодня важное
значение для экономики Казахстана и всех госу�
дарств мира, в целях обеспечения его защиты у нас
возникла необходимость создания современного
военно�морского флота», – пояснил глава ми�
нобороны Казахстана.

По его словам, Казахстан является сухопутным
государством и не может строить корабли большо�
го класса, поэтому «корабли водоизмещением от
500 до 1 тыс.т. мы предполагаем закупать в странах
ближнего и дальнего зарубежья».

«Что касается кораблей до 500 т. включительно,
то у нас есть относительно неплохая производ�
ственная инфраструктура – завод «Зенит», кото�
рый совместно с какой�нибудь зарубежной компа�
нией вполне может производить корабли такого
класса», – сказал Ахметов.

В презентации проектов приняли участие «Ро�
соборонэкспорт», украинские «Укрспецэкспорт»
и «Спецтехноэкспорт», французские CMN и Ar�
maris DCNS, а также национальные «Казахста�
нинжиниринг» и АО «Уральский завод «Зенит».

«Мы предполагаем, что в течение октября будет
определена компания, которая станет консультан�
том министерства обороны и вместе с нами вни�
мательно оценит все предложения по кораблям,
которые нам предлагают построить», – сказал ми�
нистр.

По его словам, в октябре также будет определен
подрядчик, который вместе с заводом «Зенит» бу�
дет строить корабли водоизмещением до 500 т.
«Корабли свыше 500 т. мы будем приобретать уже
у основного нашего подрядчика», – сообщил Ах�
метов. «Строительство и приобретение современ�
ных кораблей невозможно без развития необходи�
мой береговой инфраструктуры для обеспечения
их базирования и ремонта», – отметил он.

По словам министра, казахстанская сторона
настаивает на том, чтобы подрядчик, который бу�
дет строить для Казахстана военные корабли,
«взял на себя и бремя развития береговой инфра�
структуры».

«Когда мы говорим «бремя», то это не означает,
что какая�то компания должна строить эту берего�
вую инфраструктуру вместе с нами, но она должна
проводить с нами активную консультативную ра�
боту, чтобы предполагаемая береговая инфра�
структура отвечала характеристикам и мощности
строящихся ею кораблей», – уточнил Ахметов.

«Чтобы подготовить системную программу по
развитию наших военно�морских сил, мы просим
оказать консультативную помощь, поскольку су�
хопутная страна, разрабатывающая подобную
стратегию, не может опираться на небольшие соб�
ственные знания», – сказал министр.

«К сожалению, сегодня Казахстан не обладает об�
разовательной базой для подготовки специалистов
военно�морского флота, если сказать честно, у нас и
офицеров сейчас в действующей армии, которые бы
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служили в ВМС других государств, не так много», –
констатировал он. РИА «Новости», 19.9.2007г.

– Астраханцы готовы принять участие в строи�
тельстве судоверфи в порту Курык, сообщил гу�
бернатор Астраханской обл. Александр Жилкин.
По его словам, имея 16 судостроительных заводов
на территории Астраханской обл., 42% заказов на
судостроительных верфях ориентированы на ком�
пании, работающие в казахстанском секторе Ка�
спия. «В связи с этим мы готовы принять участие в
строительстве судоверфи в Курыке. Наши судо�
строители планируют стать соинвесторами в реа�
лизации этого проекта», – сказал А. Жилкин,
встречаясь в минувшую пятницу в Актау с руко�
водством Мангистауской области.

Как уже сообщалось, в состав судоремонтного
завода будут входить плавучий док, слиповая пло�
щадка для подъема судов и мастерские для судоре�
монтных и судокорпусных работ. Услуги по ре�
монту будут оказываться не только отечественным
судоходным компаниям, но и компаниям прика�
спийских государств. Со временем планируется,
что завод может перерасти в более крупное пред�
приятие, специализирующееся на производстве
металлоконструкций и других изделий для прове�
дения операций по добыче нефти как на шельфе,
так и в сухопутной зоне.

В ходе встречи стороны также договорились
развивать сотрудничество в сфере строительства и
ремонта транспортных судов различного назначе�
ния и вспомогательного флота, технических
средств для ведения нефтегазовых операций в Ка�
спийском море, а также проведения дноуглуби�
тельных работ и гидротехнических работ. В целях
расширения торговых связей стороны намерены
развивать инфраструктуру портов и увеличивать
объемы морских грузоперевозок.

А. Жилкин предложил Мангистауской области
совместно реализовывать проект по добыче, пере�
работке рыбы, а также развивать товарное осетро�
водство.

По итогам переговоров правительство Астра�
ханской обл. и акимат Мангистауской области
подписали соглашение о торгово�экономическом,
научно�техническом и культурном сотрудниче�
стве. «Казахстан Сегодня», 17.9.2007г.

– Японская группа «Тошиба» продала 10% ак�
ций американского производителя атомных реак�
торов Westinghouse за 540 млн.долл. казахской
группе «Казатопром». Группа «Казатопром» явля�
ется одним из мировых лидеров в области атомной
энергетики и в газовой отрасли. Японская группа
надеется в будущем на более широкое сотрудниче�
ство с «Казатопром» в области поставок своего
оборудования на предприятия группы. www.eco�
nomy.gov.ru, 18.8.2007г.

– Японская Nissan, американская General Elec�
tric и финская Nokian во вторник приступили к
строительству заводов в Астане.

Как отмечается в сообщении акимата (админи�
страции) Астаны, инвестором проекта по строи�
тельству локомотивно�сборочного завода General
Electric выступает швейцарский банк Credit Suisse
International. Завод планируется ввести в эксплуа�
тацию в III кв. 2008г., объем инвестиций составит
78 млн.долл. На предприятии будет создано 380
рабочих мест.

Руководитель этого проекта Ильяс Лезбаев со�
общил агентству «Интерфакс�Казахстан», что

мощность сборочной линии завода составит 100
локомотивов в год с возможностью расширения
производства до 150 электровозов.

«Наша продукция в основном ориентирована
на внутренний рынок, потребность которого, по
нашим оценкам, составляет 1,215 тыс. локомоти�
вов. Мы также рассчитываем, что технологии
предприятия будут востребованы и в странах СНГ,
рынок которых оценивается уже более чем в 15
тыс. локомотивов», – сказал И.Лезбаев, добавив,
что единственным производителем электровозов в
странах СНГ является Россия.

Кроме того, сообщил он, в рамках этого проек�
та с General Electric заключено три соглашения со�
ответственно на передачу технологий производ�
ства локомотивов, на закупку 10 адаптированных
под казахстанские стандарты электровозов для
проведения их испытаний в США и Казахстане, а
также на покупку сборочных комплектов для про�
изводства первых 300 локомотивов. «По нашим
расчетам, стоимость одного произведенного на
предприятии локомотива составит 3,2 млн.долл.»,
– отметил И.Лезбаев.

Инвестором проекта по производству автомо�
бильных шин Nokian выступает казахстанская
корпорация «Ордабасы», которая вложит в строи�
тельство завода 200 млн.долл. Завод предполагает�
ся ввести в эксплуатацию в 2008г., вывести на про�
ектную мощность в 4 млн. шин в год – в 2010г. На
производстве будет создано 250 рабочих мест.

На презентации этого проекта глава корпорации
«Ордабасы» Алихан Умербаев заявил журналистам,
что продукция предприятия будет выпускаться под
брендами Nokian и Astana. «50% выпускаемой пред�
приятием продукции будет уходить на экспорт.
Наш стратегический партнер – компания Nokian –
намерена поставлять данные покрышки под брен�
дом Astana в Европу, Китай, Юго�Восточную Азию
и страны СНГ», – сказал он, отметив, что пред�
приятие намерено выпускать 40 типов покрышек:
20 зимних и столько же летних.

Строительство автосборочного производства
Nissan оценивается в 50 млн.долл. Мощность про�
изводства составит 30 тыс. автомашин в год. Пред�
полагалось, что первый автомобиль сойдет с кон�
вейера нового предприятия через 12 месяцев после
начала строительства комплекса. Линейка выпу�
скаемых на предприятии автомобилей на первом
этапе будет представлена внедорожниками сред�
него и малого класса, в дальнейшем планируется
выпуск других моделей автомобилей и автобусов
марки Nissan.

В апр. 2007г. акимат Астаны, ТОО «Центр ин�
дустриально� инновационного развития Астаны»,
компании «Онглори инвестментс лимитед» и
«Жеш Жоу Ниссан аутомобайл подписали мемо�
рандум о сотрудничестве по строительству в сто�
лице Казахстана автосборочного комплекса.

В Казахстане во вторник одновременно во всех
регионах началась акция по реализации так назы�
ваемых «прорывных проектов» в промышленной
сфере. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Строительство первого в Казахстане вагоно�
строительного завода начнется в мае тек.г. в Актю�
бинской обл., сообщил агентству Рафаэл Менде�
нов, директор ТОО «Мартукский механический
завод», которое выступает заказчиком строитель�
ства. Он не сообщил стоимость проекта, отметив,
что в тек.г. будет освоено 300 млн.долл.
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Данный проект будет реализован за счет заем�
ных средств, отметил Р.Менденов. По его словам,
генеральным подрядчиком строительства высту�
пает одна из российских финансово�строитель�
ных компаний. В число субподрядчиков входят
строительные предприятия Поволжья: из Сызра�
ни, Самары, Тольятти, Балаково Саратовской
обл., Башкирии.

Завод будет включать три производственных
линии, в т.ч. по выпуску железнодорожных ци�
стерн для нефтепродуктов мощностью 500 шт. в
месяц, грузовых вагонов разных модификаций
мощностью 500 шт в месяц и цистерн под сжижен�
ный газ, химические и пищевые продукты мощно�
стью 300 шт. в месяц. На предприятии будут про�
изводиться колесные пары, мощность составит
200 пар в сутки. Также будет построен кузнечно�
прессовый, малярный и испытательные цеха. По
прогнозам, при выходе производства на полную
мощность годовой оборот предприятия составит
90 млрд. тенге, чистая прибыль – 4 млрд. тенге.

По словам Р.Менденова, построена линия
электропередачи, в конце апреля начнется уста�
новка растворо�бетонного узла, подготовка строи�
тельства заводских корпусов, нефтебазы и желез�
нодорожных подъездных путей, рытье котлова�
нов. Первая очередь завода будет сдана в эксплуа�
тацию к началу октября, вторая – к дек. 2007г.,
третья – к весне 2008г.

Как отметил директор ТОО, в Казахстане нет
вагоностроительных заводов, однако потребность
только со стороны нацкомпании «Казахстан те�
мир жолы» составляет 3 тыс. грузовых вагонов
ежегодно. «Мартукский механический завод» был
создан в 2003г. специально для реализации проек�
та строительства вагоностроительного завода. Ин�
терфакс, 11.4.2007г.

– Казахстан намерен создать совместное пред�
приятие (СП) с ОАО «Зеленодольский завод им.
А.М.Горького», сообщил министр обороны Ка�
захстана Даниал Ахметов журналистам в четверг в
Казани. В течение 2 недель совместная рабочая
группа определит потребности Казахстана в судах
малого водоизмещения. «Мы будем рассматривать
вопрос о создании СП с Зеленодольским заводом
для реализации серьезного заказа минобороны», –
сказал Д.Ахметов.

Как сообщил журналистам руководитель пресс�
службы минобороны Казахстана Канат Шайнерде�
нов, в Казахстане разработана концепция развития
военно�морских сил республики до 2025г., в рамках
которой предполагается усилить флот, закупить но�
вые корабли малого и среднего водоизмещения. Ка�
захстан ведет поиск партнеров для реализации кон�
цепции. «У нас есть судостроительное предприятие
«Зенит», которое также выпускает корабли малого
водоизмещения, но ему нужен стратегический
партнер», – сказал руководитель пресс�службы.

Д.Ахметов отметил, что Татарстан и Казахстан
уже создали несколько эффективных совместных
предприятий, в частности, с ОАО «Камаз». Генди�
ректор Зеленодольского завода Сергей Ильин со�
общил, что 20 апр. в Казахстан отправится рабочая
группа, в состав которой войдут представители Зе�
ленодольского ПКБ и руководство «Зеленодоль�
ского завода им. А.М.Горького» для дальнейшей
проработки и решения технических вопросов.

Завод уже имеет опыт сотрудничества с Казах�
станом: в 2006г. он поставил в республику 6 мор�

ских несамоходных барж�площадок водоизмеще�
нием 12 тыс.т. ОАО «Зеленодольский завод им.
А.М.Горького» образовано в 2003г. в результате
приватизации одноименного ГУП. Завод специа�
лизируется на строительстве сухогрузов типа «ре�
ка�море», средних и малых судов, а также является
поставщиком кораблей для ВМФ России. Интер�
факс, 5.4.2007г.

– Количество речных и морских судов в Казах�
стане до 2012г. увеличится почти вдвое, предпола�
гает министерство транспорта и коммуникаций
республики.

«По прогнозам государственного учреждения
«Регистр судоходства», до 2012г. количество судов
внутреннего плавания и плавания «река�море» в
Казахстане будет увеличено до 966 единиц, то есть
практически в 2 раза», – говорится в сообщении
министерства.

На техническом учете в регистре состоят 720 су�
дов, из которых годны к использованию 493 еди�
ницы. Остальные 227 судов запрещены к исполь�
зованию из�за технических неисправностей, но
только 89 из них находятся на ремонте, говорится
в пресс�релизе.

Из состоящих в регистре 10 судостроительных
предприятий Казахстана 8 имеют свидетельства и
располагают соответствующими квалифициро�
ванными кадрами, отмечается в сообщении.

«Регистр судоходства» занимается обеспечени�
ем технической безопасности речных судов и су�
дов класса «река�море», а также их классификаци�
ей и техническим учетом, осуществляет освиде�
тельствование по заявкам судовладельцев, уча�
ствует в разработке технических регламентов и на�
циональных стандартов для объектов водного
транспорта.

Согласно пресс�релизу, основными задачами
ГУ «Регистр судоходства» на настоящий момент
являются внедрение системы менеджмента каче�
ства, вхождение в международную ассоциацию
органов технического надзора и классификации.
Для дальнейшего развития учреждения планиру�
ется создать автоматизированную базу данных, ус�
овершенствовать нормативно�правовую базу, по�
зволяющую ввести платные услуги и сертифици�
ровать продукцию. В Казахстане речное судоход�
ство осуществляется в бассейнах Иртыша, Или, на
Урало�Каспийском канале и озере Балхаш. Про�
тяженность водных путей, открытых для судоход�
ства, составляет 3,98 тыс.км. Интерфакс,
2.4.2007г.

– АО «Петропавловский завод тяжелого маши�
ностроения» (ПЗТМ, Северо�Казахстанская обл.)
в 2006г. произвело продукции на 3,307 млрд. тенге,
что на 57,5% больше уровня 2005г., сообщили в
областном департаменте предпринимательства и
промышленности. По информации представителя
департамента, портфель заказов ПЗТМ по итогам
2006г. составил 3,8 млрд. тенге, в т.ч. с предприя�
тиями нефтегазового комплекса были заключены
договоры на 3,1 млрд. тенге, из которых на 2,2
млрд. тенге – с национальной нефтегазовой ком�
панией «КазМунайГаз». В 2006г. предприятие из�
готовило для «КазМунайГаза» 3 мобильных буро�
вых установки МБУ�125 на 2 млрд. тенге.

Представитель департамента также сообщил,
что АО «ПЗТМ» ведет переговоры с госбанком ра�
звития Казахстана по вопросу финансирования
инвестиционного проекта «Создание машино�

151 Ñóäîñòðîåíèå, ìàøèíîñòðîåíèåwww.kazakhstan.polpred.ru



строительного производства на базе внедрения со�
временных технологий и высокопроизводитель�
ного оборудования» стоимостью 615 млн. тенге.
Одновременно завод ведет согласование еще по
нескольким проектам, в т.ч. по созданию косми�
ческого ракетного комплекса «Байтерек» и авиа�
ционного ракетно� космического комплекса
«Ишим». Интерфакс, 17.1.2007г.

– Машиностроительный завод «Зиксто» (Пе�
тропавловск, Казахстан) в 2006г. произвел продук�
цию на 1,131 млрд. тенге, что 20,3% меньше, чем в
2005г., сообщили в департаменте предпринима�
тельства и промышленности Северо�Казахстан�
ской обл.

По словам представителя департамента, основ�
ной причиной снижения производства стало «из�
менение структуры заказов от основных потреби�
телей услуг – ТОО «ТрансКом» и АО «Ремпуть».
По итогам 2006г. портфель заказов завода соста�
вил 1,467 млрд. тенге. По данным на 15 янв. 2007г.
на тек.г. заключено договоров на 1,019 млрд. тен�
ге, из них по железнодорожному комплексу – на
979,4 млн. тенге.

Представитель департамента сообщил, что в
дек. 2006г. завершена реализация инвестпроекта
«Организация работы цеха по формированию ко�
лесных пар грузовых вагонов» стоимостью 4,8
млн.долл. Ввод цеха в эксплуатацию позволит
обеспечить выполнение программ по разработке,
освоению производства и сбыту колесных пар со
сменой элементов грузовых вагонов всех типов.
Годовая мощность цеха составляет 12 тыс.ед. ко�
лесных пар.

«Зиксто» специализируется на предоставлении
услуг по осуществлению капитального ремонта
грузового подвижного состава, в т.ч. нефтебензи�
новых цистерн, полувагонов, цементовозов, хоп�
перов� окатышевозов, платформ различных моди�
фикаций, а также на изготовлении продукции для
нефтегазовой отрасли. Евразийская промышлен�
ная ассоциация (ЕПА) через ТОО «ТрансРем�
Маш» (входит в ЕПА) владеет 51% акций ОАО
«Зиксто», 49% акций принадлежит национальной
компании «Казахстан инжиниринг». Интерфакс,
17.1.2007г.

ÀÂÈÀÏÐÎÌ, ÀÂÒÎÏÐÎÌ
– Компания «Нокиан Ренкаат» достигла дого�

воренности с компанией «Ордбаси» о строитель�
стве в Казахстане предприятия по производству
шин для легковых автомобилей. Завод в г.Астана
будет введен в эксплуатацию в 2009г. и при его вы�
ходе на полную мощность производительность со�
ставит 4 млн. шин в год. На эту мощность пред�
приятие выйдет в 2012�13гг. Планируется довести
годовое производство шин до 10 млн. шт.

Общая стоимость инвестиций в строительство
предприятия составит 160 млн.евро. Финансиро�
вание будет осуществляться в виде акционерного
капитала в 40 млн.евро и внешнего кредита. Доля
компании «Нокиан Ренкаат» в совместном пред�
приятии составляет 10%. Часть производимых
шин будет экспортироваться на растущий рынок
России, т.к. завод во Всеволожске не сможет пол�
ностью удовлетворить спрос на шины. В прошлом
году доля компании «Нокиан Ренкаат» на россий�
ском рынке составила 30% в классе дорогих зим�
них шин и 15% в классе летних шин. «Талоуссано�
мат». www.economy.gov.ru, 20.10.2007г.

– Nokian Tyres 19 окт. подписала соглашение с
казахстанской корпорацией Ordabasy о строитель�
стве шинного завода в Казахстане. Об этом гово�
рится в сообщении Nokian Tyres.

Для строительства завода стороны создадут
совместное предприятие Ordabasy – Nokian Tyres
JSC, в котором финская компания получит на
первом этапе 10%. Кроме того, у Nokian Tyres бу�
дет опцион на увеличение своей доли в СП по
крайней мере до 50%.

Завод будет построен в Астане к 20009г. На пол�
ную мощность – 4 млн.т. шин в год, предприятие
заработает к 2012�13гг.

Nokian Tyres – шинная компания, заводы кото�
рой расположены в Нокиа (Финляндия) и во Все�
воложске (Россия, Ленинградская обл.). Доля
рынка компании в России в сегменте премиум по
результатам 2006г. составила 27,4%. Чистая при�
быль Nokian Tyres в 2006г. увеличилась на 30,5% до
107,3 млн. евро с 82,2 млн. евро в 2005г. Чистые
продажи компании в 2006г. увеличились на 21,8%
до 835,9 млн. евро с 686,5 млн. евро. АК&М,
19.10.2007г.

– Казахстанско�российское машиностроитель�
ное СП «Камаз�Инжиниринг» в янв.�сент. 2007г.
произвело товарную продукцию на 10,5 млрд. тен�
ге, что в 2 раза превышает показатель аналогично�
го периода пред.г., сообщил гендиректор предпри�
ятия Олег Гилев. За отчетный период предприятие
выпустило 1 743 автомобиля. Всего по итогам те�
кущего года СП планирует выпустить 3 192 ед. тех�
ники на 17 млрд. тенге. В планах – дальнейшее
расширение модельного ряда, в т.ч. выпуск самос�
валов тяжелой серии и полноприводных автомо�
билей.

СП «Камаз�Инжиниринг» было учреждено в
мае 2005г. ОАО Камаз (РТС: KMAZ) (76% уча�
стия) и казахстанской национальной компанией
«Казахстан инжиниринг» (24%). Первый опытный
образец самосвала «Камаз�55111» сошел с конвей�
ера 5 авг. 2005г., 10 авг. было запущено серийное
производство. Официальный курс на 16 окт. –
120,66 тенге/ 1долл. Интерфакс, 16.10.2007г.

– Производство по сборке корейских автобусов
Daewoo введено в эксплуатацию в четверг в Семее
(бывший Семипалатинск, Восточно�Казахстан�
ская область) на базе ТОО «Семипалатинский ав�
тобусный завод» («СемАЗ).

Для выпуска автобусов Daewoo в Казахстане в
прошлом году было создано совместное пред�
приятие Daewoo Bus Kazakhstan. Его учредителя�
ми на паритетной основе являются холдинг «Ви�
раж» и корейская Daewoo Bus Global Corporation.

«На «СемАЗе» налажена полномасштабная сбор�
ка автобусов Daewoo. Завод стал первым в Казахста�
не автосборочным предприятием полного цикла,
включающим не только сборку кузовов, узлов и аг�
регатов из импортируемых машинокомплектов, но
и сварку, окраску кузовов. В перспективе ежегод�
ный объем производства «СемАЗа» должен достичь
1200 автобусов», – говорится в совместном пресс�
релизе холдинга «Вираж» и Daewoo Bus.

Инвестиции в производство составили 5
млн.долл. Общая площадь автосборочного завода
«СемАЗ» составляет 25,6 тыс.кв.м., из которых 22
тыс.кв.м. занимают сборочные цеха, оснащенные
оборудованием южнокорейского производства.

Начало продаж автобусов Daewoo казахстан�
ского производства намечено на IV кв. 2007г. В
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республике реализацией этих автобусов займется
компания «Меридиан Авто» через торговую сеть
холдинга «Вираж». Технику планируется экспор�
тировать в Россию, Узбекистан, Киргизию, Азер�
байджан, Таджикистан и на Украину. Более поло�
вины выпущенных автобусов будет поставляться
на российский рынок.

Запуск «СемАЗа» позволит снизить стоимость
корейских автобусов по сравнению с импортируе�
мыми и создаст в республике новые рабочие места.
В перспективе планируется поэтапная локализа�
ция производства за счет использования казах�
станских комплектующих. Это позволит умень�
шить цену продукции без потери качества, отме�
чается в сообщении.

На первом этапе «СемАЗ» будет выпускать мо�
дернизированные городские автобусы Daewoo BS�
090 длиной 9 м. В дальнейшем на заводе планиру�
ется наладить выпуск других моделей автобусов
Daewoo. В 2008г. предполагается начать производ�
ство более вместительного городского автобуса
ВS�106 длиной 10,6 метра в обновленном вариан�
те, а в перспективе – дополнить производствен�
ную линейку туристической и малой городской
моделями. На заводе предполагается также выпу�
скать российские автобусы «ПАЗ» моделей 32053 и
32054. Интерфакс, 27.9.2007г.

– Новый российский многоцелевой самолет
Як�58 планирует серийно выпускать в Казахстане.
«Разработка, постройка, летные и сертифика�
ционные испытания легкого многоцелевого само�
лета Як�58 разработки российского ОКБ имени
Яковлева включены в перечень 88 приоритетных
проектов Казахстана», – сообщил источник в обо�
ронно�промышленном комплексе РФ.

По его словам, в связи с включением Як�58 в
число приоритетных для экономики Казахстана
проектов, частично финансирование данной про�
граммы будет вестись и за счет госбюджета этой
страны». На разработку, постройку, летные и сер�
тификационные испытания самолета потребуется
1,5�2г.

Готовятся материалы к заключению контракта
с инвестором на продолжение разработки и испы�
таний самолета Як�58. Совместное предприятие
«Як�Алакон» (Алакон – Альянс авиационных
конструкторов) привлекло к финансированию
проекта банки и финансово� промышленные
группы.

Семиместный Як�58 выполнен по двухбалоч�
ной схеме с толкающим воздушным винтом. На
самолет предлагается установить поршневой авиа�
двигатель М9ФТ мощностью 427 л.с. и новую
авионику российского производства. Взлетная
масса Як�58 составит 2100 кг. при коммерческой
нагрузке до 450 кг, максимальная скорость – более
260 км/ч, крейсерская – 200 км/ч. Дальность поле�
та – более 1800 км. Самолет способен базировать�
ся на ВПП ограниченных размеров. Интерфакс,
20.9.2007г.

– Премьер�министр Беларуси Сергей Сидор�
ский принял участие в открытии совместного ка�
захстанско�белорусского предприятия по сборке
колесных тракторов «Беларус МТЗ�82.1» в Павло�
даре. «Данное предприятие имеет большое буду�
щее, потому что вы выбрали стабильного и надеж�
ного партнера в лице Минского тракторного заво�
да», – сказал на церемонии открытия глава бело�
русского правительства.

«Безусловно, мы заинтересованы, чтобы наши
тракторы присутствовали на рынке Казахстана, и
мы заинтересованы, чтобы это были самые луч�
шие, самые качественные тракторы», – добавил
премьер.

Предприятие открыто в рамках долгосрочной
программы сотрудничества Казахстана и Белару�
си. «Сегодняшнее событие совпало с 15�летием
установления дипломатических отношений между
нашими странами», – отметил С. Сидорский.

Сборочное производство организовано на базе
компании «Автоспецмаш�Павлодар». По инфор�
мации пресс�службы областного акимата, догово�
ренность о создании данного СП была достигнута
16 фев. текущего года. Казахстанское ТОО «Авто�
спецмаш�Павлодар» и Минский тракторный за�
вод подписали контракт на поставку 1000 ком�
плектов машин.

На данный момент на предприятии полностью
завершена реконструкция цехов под сборочное
производство, изготовленная по чертежам завода
конвейерная линия прошла пусконаладочные ис�
пытания. Уже собрана пробная партия из 28 трак�
торов «Беларус МТЗ�82.1».

Эксплуатационная мощность нового конвей�
ера позволит выпускать до 10 тракторов в смену.
«При соблюдении графика поставок предприятие
готово до конца года собрать 1000 тракторов, на
будущий год намечено осуществить сборку 2 тыс.
тракторов», – отметили в пресс�службе.

Помимо выпуска тракторов на производствен�
ных площадях будет осуществляться установка
навесного оборудования, также поставленного из
Беларуси. По информации белорусского премье�
ра, Минский тракторный завод в настоящее время
экспортирует свою технику в 120 стран. В этом го�
ду планируется выпустить 60 тыс. тракторов. «Ка�
захстан Сегодня», 13.9.2007г.

– Премьер�министр Белоруссии Сергей Си�
дорский в четверг принял участие в церемонии от�
крытия сборочного производства колесных трак�
торов марки «Беларусь МТЗ�82.1» Минского трак�
торного завода (МТЗ) на базе ТОО «Автоспец�
маш� Павлодар» в Павлодаре.

Выступая на церемонии, премьер Белоруссии
отметил, что МТЗ «в год производит 2�3 новых мо�
делей тракторов». По его словам, сегодня крите�
рий работы МТЗ, который выходит на внешние
рынки, – это «цена, качество, успех».

С.Сидорский выразил надежду, что «эти три
слагаемых успеха будут воплощены» и в павлодар�
ском проекте МТЗ. Он также сообщил, что в ходе
его переговоров с премьер�министром Казахстана
Каримом Масимовым в Астане в минувшую среду
достигнута договоренность, что в течение двух лет
ТОО «Автоспецмаш�Павлодар» выйдет на уровень
производства 5 тыс. тракторов в год.

Проект создания сборочного производства
тракторов «Беларусь» на производственных пло�
щадях ТОО «Автоспецмаш�Павлодар» 6 июня
2007г. был включен в план совместных мероприя�
тий на 2007�2008г. по реализации программы дол�
госрочного сотрудничества между Белоруссией и
Казахстаном.

На предприятии полностью завершена рекон�
струкция цехов под сборочное производство, из�
готовленная по чертежам завода конвейерная ли�
ния прошла пуско�наладочные испытания, собра�
ны первые 28 тракторов «Беларусь».
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ТОО «Автоспецмаш�Павлодар» при соблюде�
нии графика поставок тракторокомплектов Мин�
ским тракторным заводом до конца 2007г. плани�
рует выпустить с конвейера одну тыс. колесных
тракторов марки «Беларусь МТЗ�82.1», в 2008г. –
1,5 тыс.ед.

Введение в строй данного производства стои�
мостью 150 тыс.долл. осуществляется за счет заем�
ных средств.

На предприятии трудятся 70 чел., а при расши�
рении производства штат планируется увеличить
до 120 сотрудников. В перспективе «Автоспец�
маш�Павлодар» планирует также наладить выпуск
универсального навесного оборудования для сель�
хозтоваропроизводителей и городских комму�
нальных служб.

В этот же день С.Сидорский посетил АО «Алю�
миний Казахстана», а также встретился с руковод�
ством Павлодарской области во главе с акимом
(главой администрации) Кайратом Нурпеисовым.
Интерфакс, 13.9.2007г.

– Белоруссия поставит в Казахстан партию гру�
зовых автомобилей производства Белорусского
автозавода (БелАЗ, Минская область) на 35
млн.долл. Контракт на поставку 11 БелАЗов грузо�
подъемностью 130 т. подписан в среду в рамках ви�
зита главы белорусского правительства Сергея
Сидорского в Казахстан.

С.Сидорский считает, что для Казахстана более
рентабельно покупать белорусскую технику, не
уступающую мировым аналогам. В частности,
речь идет о зерноуборочных комбайнах и тракто�
рах. «Если вы будете закупать импортную технику,
мы готовы поставлять в таких же объемах такие же
комплекты, только адаптированные к казахским
почвам, к технологии работы под конкретные
грунты», – заявил он журналистам в ходе посеще�
ния национальной выставки Белоруссии в Астане.

Кроме того, белорусский премьер посетил пло�
щадку под строительство административно�дело�
вого центра «Беларусь» в окрестностях столицы
Казахстана. Он расположится на территории 1
гектар на основной трассе, ведущей к междуна�
родному аэропорту «Астана». Ориентировочная
стоимость проекта составляет 107 млн.долл., одна�
ко окончательно он еще не утвержден. Белоруссия
планирует построить еще один логистический
центр в Астане. Интерфакс, 12.9.2007г.

– Российская самолетостроительная корпора�
ция «МиГ» в рамках авиакосмического салона
Макс�2007 подписала в среду с Казахстаном кон�
тракты на 60 млн.долл., включая контракт на ка�
питальный ремонт десяти самолетов МиГ». С ка�
захстанской стороны, документ подписал руково�
дитель генштаба армии Мухтар Алтынбаев. KZ�to�
day, 22.8.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
принял участие в церемонии начала строительства
новых заводов в Астане. Сегодня глава государства
заложил капсулы в фундамент трех предприятий –
по производству автомобилей, по производству
автомобильных шин и локомотивосборочного за�
вода на территории индустриального парка Аста�
ны.

«Сегодня отечественный бизнес вместе с пра�
вительством работает над реализацией программы
«30 корпоративных лидеров». В рамках этой про�
граммы выбраны 86 проектов общей суммой 56
млрд.долл. Эти средства будут вложены, эти пред�

приятия войдут в строй действующих», – сказал Н.
Назарбаев.

Планируемая мощность завода по производ�
ству автомобилей Nissan в Астане составит 30 тыс.
машин в год, в его строительство планируется вло�
жить 100 млн.долл., в эксплуатацию завод предпо�
лагается сдать уже в текущем году. Мощность за�
вода по производству автомобильных шин соста�
вит 4 млн. шт. в год, не менее 50% продукции
предполагается экспортировать. Инвестиции в
проект составят 200 млн.долл., первую очередь
проекта планируется запустить в следующем году,
вторую – в 2010г.

Объем инвестиций в строительство локомоти�
восборочного завода планируется на уровне 78
млн.долл., производство будет осуществляться по
технологии американской компании General Elec�
tric, ввод завода в эксплуатацию ожидается в III кв.
следующего года. KZ�today, 3.7.2007г.

– Казахстанский автосборочный завод АО
«Азия Авто» (Усть�Каменогорск) в пятницу ввел в
эксплуатацию конвейер для сборки автомобилей
Chevrolet. «Пуск линии производства автомобиль�
ной марки Chevrolet является большим достиже�
нием. Новые конкурентные автомобили и по це�
не, и по качеству, я надеюсь, завоюют рынок Ка�
захстана и выйдут за его пределы», – заявил прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев на церемо�
нии запуска линии. «Ваш завод стал пионером в
производстве легковых авто в Казахстане и про�
должает развиваться. Я поддерживаю ваше пред�
приятие», – добавил президент.

В начале марта тек.г. президент АО «Азия Авто»
Ержан Мандиев и директор по производству юж�
но�корейского подразделения американского
концерна GM – GM Daewoo Вон Кунг Су (Won�
Kyung Suh) подписали соглашение о сборке на ка�
захстанском предприятии автомашин Chevrolet.
Первыми на конвейере «Азия Авто» будут соби�
раться три модели Chevrolet – Lacetti, Epica и Cap�
tiva. Комплектующие для сборки автомобилей бу�
дет поставлять GM Daewoo.

В тек.г. на заводе планируется собрать 1,3 тыс.
автомобилей этих моделей. Ожидается, что пер�
вые Chevrolet казахстанского производства посту�
пят в продажу в июле 2007г. и будут реализовы�
ваться через торговые сети компаний «Азия Авто»
и «Бипэк�Авто» на всей территории Казахстана.
Автозавод «Азия Авто» был введен в эксплуатацию
в 2003г. и сначала занимался только сборкой авто�
мобилей «Нива» российского «АвтоВАЗа».

В июне 2005г. на заводе «Азия Авто» состоялся
выпуск пилотной партии автомашин Skoda Octa�
via, впоследствии было налажено серийное произ�
водство этих машин. В авг. 2006г. завод приступил
к серийному выпуску автомобилей Skoda Superb
представительского класса. «Азия Авто» является
единственным импортером концерна Skoda в Ка�
захстане. Завод в 2006г. выпустил 2,5 тыс. автомо�
билей «Нива» против 1,96 тыс. в 2005г. На пред�
приятии в минувшем году было собрано 1,5 тыс.
автомашин Skoda.

В планах завода на тек.г. удвоить объем сборки
этих автомобилей. Конвейер завода, включающий
50 рабочих позиций, оснащен оборудованием,
способным наладить сборку до 4 различных моде�
лей автомобилей одновременно. Проектная про�
грамма сборочного и испытательного оборудова�
ния завода «Азия Авто» предусматривает выпуск
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45 тыс. автомобилей в год. Интерфакс, 15.6.2007г.
– ОАО «Агромашхолдинг» до конца 2007г. на�

мерено поставить в Казахстан 600 машиноком�
плектов для сборки комбайнов «Енисей» произ�
водства ПО «Красноярский завод комбайнов», что
превышает показатель пред.г.а в 10,7 раза, сооб�
щили в пресс�службе красноярского завода. Об�
щая стоимость поставок превысит 1 млрд.руб.
Компания отгрузила в республику 228 машино�
комплектов и жатвенных частей на 385 млн.руб.
«Эти машины успешно прошли испытания в усло�
виях Казахстана и были рекомендованы местными
специалистами для использования в этой стране,
этим и объясняется увеличение поставок», – уточ�
нил представитель пресс� службы.

В 2007г. будет расширен список поставляемых
комбайнов. Кроме уже направленных «Енисей�
1200» в тек.г. в Казахстан поступят комбайны
«Енисей�950» (предназначенные для полей с более
высокой урожайностью) и «Енисей�1200 РМ» (для
уборки риса).

ОАО «Агромашхолдинг» создано в 2003г. В со�
став компании входят ОАО «ПО «Красноярский
завод комбайнов», ОАО «ПО «Алтайский мотор�
ный завод», группа компаний «Волгоградский
тракторный завод», ОАО «Липецкий трактор»,
ОАО «Онежский тракторный завод», ОАО «Вла�
димирский моторо� тракторный завод». Интер�
факс, 28.5.2007г.

– ОАО «Камаз» (РТС: KMAZ) планирует в
2007г. увеличить продажи автомобилей в Казах�
стане на 20% по сравнению с 2006г. – до 7 тыс. шт.,
сообщила пресс�служба компании со ссылкой на
генерального директора АО Сергея Когогина.
«Наши планы в Казахстане предельно ясны и по�
нятны – в 2007г. мы намерены продать в стране 7
тыс. автомобилей с учетом 2,5 тыс. «Камазов», ко�
торые будут собраны на конвейере СП. Итоги 4
месяцев работы подтверждают, что это реально»,
– приводит пресс�служба слова С.Когогина.

В 2006г. автопарк предприятий и организаций
Казахстана пополнили 5,845 тыс. новых «Кама�
зов», 1,6 тыс. из которых были собраны на совме�
стном сборочном предприятии «Камаз�Инжини�
ринг» (Кокчетав). На совместном предприятии
освоена сборка моделей Камаз�65115, – 55111, �
55102, а также автобусов «НефАЗ» на базе спе�
циального шасси «Камаз». В июне�июле 2007г. в
Кокчетаве будет освоен выпуск еще трех моделей
– полноприводных автомобилей Камаз�43114, �
4326 и �43261.

В пресс�релизе отмечается, что за последние
пять лет Казахстан с его бурно развивающейся
экономикой стал вторым по значению рынком
сбыта продукции «Камаза». «Мы будем строить в
стране сервисные центры, развивать производство
компонентов, – цитирует пресс�служба С.Когоги�
на, – если правительство Казахстана окажет нам
доверие в управлении предприятиями, которые
остались еще со времен Союза».

СП «Камаз�Инжиниринг» было учреждено в
мае 2005г. ОАО «Камаз» (76% участия) и нацио�
нальной компанией «Казахстан инжиниринг»
(24%). Первый опытный образец самосвала Ка�
маз�55111 сошел с конвейера СП 5 авг. 2005г., а 10
авг. было запущено серийное производство. Ин�
терфакс, 23.5.2007г.

– Российско�казахстанское машиностроитель�
ное СП «Камаз�Инжиниринг» (Акмолинская обл.

Казахстана) в янв.�марте 2007г. произвело товар�
ной продукции на 2,787 млрд. тенге, что в 2,7 раза
превышает показатель аналогичного периода
пред.г., сообщили в пресс� службе областной ад�
министрации.

Предприятие за отчетный период произвело
508 автомобилей «Камаз». В пресс�службе отмети�
ли, что компания в I кв. не выпускала автобусы
«НефАЗ», сосредоточившись на производстве гру�
зовых автомобилей. «Камаз�Инжиниринг» в
2007г. планирует выпустить 3,192 тыс. автомоби�
лей. Компания в минувшем году собрала 1,621
тыс. автомобилей. СП было учреждено в мае
2005г. ОАО «Камаз» (76% участия) и казахстан�
ской национальной компанией «Казахстан инжи�
ниринг» (24%). Первый опытный образец самос�
вала «Камаз�55111» сошел с конвейера 5 авг.
2005г., 10 авг. было запущено серийное производ�
ство. Официальный курс на 16 апр. – 121,80 тенге
/1 долл. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Россия предлагает Казахстану рассмотреть
возможность покупки регионального самолета
Sukhoi Superjet�100, создаваемого ЗАО «Граждан�
ские самолеты «Сухого» совместно с европейски�
ми и американскими компаниями, сообщил гене�
ральный секретарь ЕврАзЭС Григорий Рапота.
Презентация проекта Superjet�100 была проведена
в минувший четверг на расширенных переговорах
Г.Рапоты с министром транспорта и коммуника�
ций Казахстана Сериком Ахметовым.

«На этих переговорах помимо обсуждения дру�
гих тем представителем АХК «Сухой» казахстан�
ской стороне был презентован проект создания
российского регионального самолета», – сказал
Г.Рапота. Он подчеркнул, что речь не шла о прора�
ботке конкретных договоренностей по покупке
Казахстаном нового воздушного судна.

«Конкретных договоренностей не достигнуто:
это была только презентация данного проекта,
первый шаг. Казахстан теперь будет смотреть, нас�
колько ему необходимы эти самолеты, насколько
они соответствуют их запросам», – пояснил Г.Ра�
пота.

15�16 марта в Астане проходит 33 заседание
Интеграционного комитета ЕврАзЭС. Интерфакс,
16.3.2007г.

– «Ростсельмаш» (РТС: RTLM) планирует по�
ставить в Казахстан в 2006�07 сельскохозяйствен�
ном году (июль 2006г. – июнь 2007г.) 800 комбай�
нов, сохранив за собой лидерство на рынке Казах�
стана, сообщил директор казахстанского филиала
компании Андрей Колесников на пресс�конфе�
ренции в Астане во вторник.

«Мы считаем, что 60% всех комбайнов, поста�
вленных в прошлом сельскохозяйственном году (в
Казахстан) – это техника нашего производства.
Если мы останемся по итогам этого года на том же
уровне, я думаю, что это будет достаточно большое
достижение, если говорить о доле рынка», – ска�
зал он.

«В любом случае, мне поставлена задача реали�
зовать на территории республики Казахстан в
этом сельскохозяйственном году, как минимум,
800 зерноуборочных комбайнов», – добавил А.Ко�
лесников, подчеркнув, что «уже сейчас можно го�
ворить о том, что цифра реальная». По оценкам
компании, всего в Казахстан в минувшем 2005�06
сельхозгоду было поставлено 1200�1300 зерноубо�
рочных комбайнов.
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А.Колесников отметил увеличение объем по�
ставок в Казахстан зерноуборочного комбайна
«Вектор» производства «Ростсельмаша», спроек�
тированного с учетом агроклиматических условий
северных зерносеющих регионов республики. По�
ставка данной модели в республику, заметил он,
началась в 2005г. Тогда было поставлено 350 еди�
ниц этой техники, а в 2006г. – 450.

«Уже сейчас, на начало февраля, нами закон�
трактовано и находится в процессе поставки 150
«Векторов», – сказал А.Колесников. Добавил он,
ведутся переговоры с казахстанской госкомпани�
ей «КазАгроФинанс» о поставках очередной пар�
тии зерноуборочных комбайнов «Вектор». «Рост�
сельмаш» продолжает вести переговоры с казах�
скими организациями по созданию сборочного
производства комбайнов «Вектор» на территории
Казахстана.

«Ростсельмаш» также объявил о создании свое�
го «корпоративного клуба» в Казахстане, в кото�
рый, как ожидаются, войдут покупатели сельхоз�
техники этой компании. Первым участником это�
го клуба, отметил А.Колесников, станет «КазАгро�
Финанс».

Участники корпоративного клуба, пояснил он,
будут пользоваться различными льготами при по�
ставках сельхозтехники «Ростсельмаш» и ее техни�
ческой поддержке. Так, при подаче заявки на по�
ставку зерноуборочной техники этого производи�
теля по линии «КазАгроФинанса» цены фиксиру�
ются на уровне авг. 2006г., сказал А.Колесников.
Между тем к настоящему времени, добавил он, це�
ны на ряд моделей техники завода поднялись на
10�15%. По словам А.Колесникова, в Казахстане
функционируют 8 сервисных центров «Ростсель�
маша». Интерфакс, 27.2.2007г.

– Международные экологические стандарты
Euro на автотранспорте в Казахстане планируется
ввести в период до 2011г., сообщила пресс�служба
министерства транспорта и коммуникаций респу�
блики.

В целях реализации принятых в конце пред.г.
поправок в некоторые законодательные акты рес�
публики по вопросам технического регулирования
«разработан технический регламент, устанавли�
вающий требования к выбросам вредных, загряз�
няющих веществ автомобильной техники, выпу�
скаемой в обращение на территории Республики
Казахстан», указывается в распространенном со�
общении минтранскома.

Этим регламентом «предусмотрены следующие
сроки введения экологических требований: эко�
логический этап 1 (Euro�2) – с 1 июля 2007г.; эко�
логический этап 2 (Euro�3) – с 1 янв. 2009г.; эколо�
гический этап 3 (Euro�4) – с 1 янв. 2010г.», отмеча�
ется в пресс�релизе.

«Большинство используемых в Казахстане гру�
зовых автомобилей не отвечает принятым в Евро�
пе условиям», – признает минтранском республи�
ки. Интерфакс, 11.2.2007г.

ÌÅÒÀËËÓÐÃÈß, ÃÎÐÍÎÄÎÁÛ×À
– Казахстанская металлургическая компания

Eurasian Natural Resources (ENRC) ввела в эксплу�
атацию первый в стране алюминиевый комбинат,
мощность которого к 2011г. должна достичь
250.000 т. металла.

ENRC, чья рыночная капитализация составля�
ет 13,8 млрд.долл., является одной из крупнейших

в Казахстане компаний, и на ее долю приходится
4% ВВП страны.

Открытие комбината стоимостью 900 млн.долл.
через два года после начала строительства являет�
ся частью планов правительства диверсифициро�
вать экономику, питаемую экспортом нефти и га�
за. «Мы не только добываем и продаем сырье. Мы
становимся страной, которая производит конку�
рентную продукцию», – сказал президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев на церемонии откры�
тия комбината.

ENRC, которая в начале дек. разместила на
Лондонской бирже 20% капитала, сообщила, что
большая часть произведенного на комбинате алю�
миния будет поступать на экспорт.

Ранее в среду компания сообщила о том, что
потратит на инвестиции 2,3 млрд.долл. в ближай�
шие четыре года.

Первоначальная мощность алюминиевого
комбината составляет 62.500 т. в год. Производ�
ство должно вырасти до 125.000 т. в 2008г. и до
250.000 т. к 2011г. Рейтер, 13.12.2007г.

– 29 нояб. крупнейший в мире производитель
алюминия и глинозема UC Rusal объявил о подпи�
сании с казахстанским холдингом по управлению
государственными активами «Самрук» соглаше�
ния о создании в Казахстане совместного пред�
приятия (СП) по добыче угля на Экибастузском
каменноугольном месторождении в пределах раз�
резов Богатырь и Северный в Павлодарской обла�
сти республики. Об этом сообщили в UC Rusal.

Согласно подписанным сегодня документам,
UC Rusal передаст холдингу «Самрук» 50% доли
своего участия в добыче угля на разрезах Богатырь и
Северный. Эти активы были получены UC Rusal от
Access Industries в рамках соглашения об объедине�
нии активов Русала, СУАЛа и Glencore. «Самрук»
выплатит UC Rusal денежные средства, соответ�
ствующие стоимости 50% доли, размер которой бу�
дет определен независимым международным оцен�
щиком. В течение первых пяти лет с момента созда�
ния СП представитель UC Rusal будет занимать
должность генерального директора, а представи�
тель «Самрука» – Председателя Совета директоров.

В рамках созданного СП стороны намерены
осуществлять добычу и поставку угля для удовле�
творения потребностей Казахстана и России, а
также рассмотреть возможность его использова�
ния для создания энергогенерирующих мощно�
стей как основы для развития металлургического
производства. UC Rusal и «Самрук» планируют
совместно изучить возможности по участию соз�
данного СП в развитии энергетической отрасли
Казахстана.

Суммарные промышленные запасы разрезов
Богатырь и Северный составляют свыше 4,5
млрд.т. угля. Добыча угля – 42 млн.т. в год, что со�
ставляет 45% от всего добываемого угля в Казах�
стане. Стороны намерены совместно инвестиро�
вать средства в дальнейшее увеличение добычи до
уровня 60 млн.т. угля в год. Продукция UC Rusal
экспортируется клиентам в 70 странах мира. На
долю Объединенной компании приходится 12,5%
мирового рынка алюминия и 16% глинозема.
Компания была создана в марте 2007г. в результа�
те объединения Русала, СУАЛа и глиноземных ак�
тивов Glencore. ИА Regnum, 29.11.2007г.

– В Казахстане вступили в силу поправки в за�
конодательство, ужесточающие требования к не�
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дропользователям. «В случае, если действия не�
дропользователей, при проведении операций по
недропользованию в отношении участков недр
(месторождений) имеющих стратегическое значе�
ние, приводят к существенному изменению эко�
номических интересов Республики Казахстан,
создающему угрозу национальной безопасности,
компетентный орган вправе потребовать измене�
ния и (или) дополнения условий контрактов с це�
лью восстановления экономических интересов
республики Казахстан», – говорится в тексте зако�
на, опубликованном в субботу в официальных
СМИ Казахстана.

Закон также расширяет перечень оснований
для расторжения контрактов на недропользование
и дает право властям страны отказаться в односто�
роннем порядке от исполнения контракта на не�
дропользование при возникновении угрозы на�
циональной безопасности Казахстана из�за дей�
ствий недропользователя.

Закон придает обратную силу ранее заключен�
ным контрактам на добычу или совмещенную раз�
ведку и добычу в отношении участков недр (ме�
сторождений), имеющих стратегическое значе�
ние.

Поправки в закон о недропользовании были
приняты парламентом страны в то время, когда
проходили переговоры министра энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Сауата Мынба�
ева с представителями итальянской компании Eni
– оператором проекта по освоению Кашаганского
месторождения, лицензия на разработку которого
была приостановлена на три месяца из�за наруше�
ний экологического и таможенного законодатель�
ства страны.

По итогам первого этапа переговоров стороны
подписали меморандум о взаимопонимании, в
рамках которого согласились продолжить перего�
воры в духе позитивного и конструктивного со�
трудничества, не обращаясь в арбитраж, а также
согласовали формат предстоящих дискуссий.

В конце июля оператор проекта представил
властям Казахстана предложения по Кашагану, в
соответствии с которыми срок начала добычи пе�
реносился со II пол. 2008г. на II пол. 2010г. с уве�
личением затрат до 136 млрд.долл. с 57 млрд.долл.

Ранее глава правительства Казахстана Карим
Масимов заявлял, что кабинет министров требует
сделать национального оператора компанию
«КазМунайГаз» («Нефть и газ Казахстана») сооп�
ератором проекта наравне с итальянской Eni. О
процентах участия нацкомпании в «Кашагане»
премьер�министр при этом говорить отказался.

Сроки старта нефтедобычи на Кашагане, са�
мом крупном в мире нефтяном месторождении,
открытом за последние 30 лет, с извлекаемыми за�
пасами как минимум в 7�9 млрд. бар., переносятся
уже не в первый раз. Изначально предполагалось
начать опытно�промышленную разработку в сере�
дине 2005г., но у оператора возникли финансовые
и технические сложности, в связи с чем сроки бы�
ли перенесены на конец 2008г.

В соответствии с законодательством Казахста�
на, закон вступает в силу после опубликования в
официальных СМИ. РИА «Новости», 3.11.2007г.

– Национальная атомная компания (НАК)
«Казатомпром» завершила сделку по приобрете�
нию у японской Toshiba Corp. 10% акций амери�
канской компании Westinghouse, специализирую�

щейся на сооружении АЭС, сообщается в пресс�
релизе НАКа. Расчет по сделке, которая позволит
«Казатомпрому» выйти на новые рынки сбыта
продукции, произведен за счет собственных
средств компании.

«Приобретение 10% акций осуществлено в
рамках стратегического альянса между НАК «Ка�
затомпром» и Toshiba, – говорится в сообщении.
Сумма сделки составила 540 млн.долл.

С 1 окт. 2007г. «Казатомпром» является одним
из косвенных миноритарных владельцев ядерного
бизнеса Westinghouse Electric. Toshiba сохраняет за
собой 67% акций Westinghouse через компании
холдинга в США и Великобритании.

«Казатомпром» установил стратегическое
партнерство с Toshiba, компании определили и со�
гласовали различные направления перспективно�
го сотрудничества.

Toshiba купила 77% акций англо�американской
Westinghouse в 2006г. Крупнейшая американская
инжиниринговая компания Shaw Group владеет
20% акций Westinghouse, японский производитель
оборудования Ihi – 3%.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежит государству в лице министерства энер�
гетики и минеральных ресурсов. Интерфакс,
18.10.2007г.

– Казахстанская национальная атомная компа�
ния «Казатомпром», являющаяся одной из веду�
щих уранодобывающих компаний мира, заявила о
завершении сделки с Toshiba Corporation (Япония)
по приобретению «Казатомпромом» 10% акций в
холдинговых компаниях Westinghouse Electric
Company LLC (США). Расчет по сделке произве�
ден за счет собственных средств «Казатомпрома».
Приобретение 10% акций осуществлено в рамках
стратегического альянса между «Казатомпром» и
Toshiba. Об этом сообщили в пресс�службе «Каза�
томпрома».

Как отмечает пресс�служба атомной компании,
с 1 окт. 2007г. «Казатомпром» является одним из
косвенных миноритарных владельцев ядерного
бизнеса Westinghouse Electric. Toshiba по�прежнему
сохраняет за собой контроль над ядерным бизнесом
Westinghouse посредством своей 67% доли участия в
холдинговых компаниях в США и Великобрита�
нии. Остальное долевое участие принадлежит The
Shaw Group Inc., крупнейшей американской инжи�
ниринговой компании (20%), и IHI, ведущему
японскому производителю оборудования (3%).

«Казатомпром» установил стратегическое
партнерство с Toshiba, и компании определили и
согласовали различные направления перспектив�
ного сотрудничества. Приветствуя «Казатомпром»
как миноритарного инвестора, Toshiba преследует
цель увеличения своей доли участия в глобальной
ядерной энергетике. «Казатомпром» же посред�
ством данной сделки планирует выйти на новые
рынки сбыта своей продукции. «Казатомпром» и
Toshiba разделяют общее понимание важности
борьбы с глобальным потеплением благодаря ра�
звитию ядерной энергетики. Альянс Toshiba, «Ка�
затомпром» и Westinghouse будет содействовать
реализации этой цели в мировом масштабе, отме�
чают в компаниях. ИА Regnum, 18.10.2007г.

– Общая стоимость строительства электрометал�
лургического комплекса в Актюбинской области Ка�
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захстана (на западе страны) составляет 650 млн.долл.,
сообщил исполнительный директор казахстанской
компании SBS Group (оператор проекта) Кадыр Хас�
анов на презентации казахстанско� иранских проек�
тов в посольстве Казахстана в Тегеране.

По его словам, в реализации проекта принима�
ет участие иранская инжиниринговая компания
Iritek. В состав меткомплекса войдет газотурбин�
ная электростанция мощностью 180 мвт. и метал�
лургический комплекс по выпуску строительной
стали.

Iritek разрабатывает проект и поставляет обору�
дование по технологии прямого восстановитель�
ного отжига железа, отметил К.Хасанов. Он не
назвал стоимость поставляемого Iritek оборудова�
ния, а также стоимость технологических решений,
разрабатываемых этой компанией.

Строительство металлургического комплекса
началось минувшей весной, в 2008г. планируется
запустить электростанцию, в 2009г. – первую оче�
редь завода, в 2010г. – вторую, отметил К.Хасанов.

По его информации, после завершения первого
этапа строительства производственная мощность
завода составит 250 тыс.т. сталепродукции в год,
при запуске второй очереди – 500 тыс.т.

Он пояснил, что «пока завод не будет запущен,
электроэнергия, вырабатываемая электростанци�
ей, будет распределятся по региональным сетям,
что очень кстати для энергодефицитной Актюбин�
ской области». Когда же завод начнет работать на
полную мощность, для нужд предприятия будет
использоваться половина вырабатываемой элек�
тростанцией энергии.

К.Хасанов также сообщил, что этот проект
включен в перечень проектов, участвующих в гос�
программе «30 корпоративных лидеров Казахста�
на». Интерфакс, 16.10.2007г.

– Аффинажные предприятия Казахстана в
янв.�сент. 2007г. произвели 5 тыс. 999 кг. золота,
что на 10% меньше, чем за аналогичный период
2006г., сообщили в государственном агентстве по
статистике.

Аффинированного серебра произведено 547
тыс. 142 кг. – на 7,8% меньше.

По данным статведомства, за отчетный период
в республике было произведено 1 млн. 149 тыс. 388
т. глинозема (соответствует уровню янв.�сент.
2006г.), 266 тыс. 61 т. необработанного цинка
(снижение на 2,6%), 89 тыс. 311 т. необработанно�
го свинца (рост на 2,6%).

Выпуск рафинированной меди в виде заготовок
(кроме изделий спеченных, подвергнутых прокат�
ке, экструдированию и ковке) составил 297 тыс. 17
т. (снижение на 4,1%). Интерфакс, 15.10.2007г.

– Казахстанское АО «Евразийская промы�
шленно�инвестиционная компания» заинтересо�
вана в участии в приватизации ряда предприятий
и компании горно� металлургического комплекса
(ГМК) Ирана.

Эта компания проявляет интерес к активам
Мубаракского, Хузестанского металлургических
предприятий, алюминиевого комбината Аль� мах�
ди, инжиниринговой компании IRITEC, компа�
нии по производству меди NISICO, сообщил груп�
пе казахстанских журналистов в Тегеране дирек�
тор АО «Евразийская промышленно�инвести�
ционная компания» Альдияр Казтаев.

По его словам, рабочая группа экспертов казах�
станской компании намерена посетить Иран для

ознакомления с возможностью приватизации ука�
занных предприятий в течение месяца.

Как передал корреспондент агентства «Интер�
факс�Казахстан», данная беседа состоялась в по�
сольстве Казахстана в Иране перед началом презен�
тации казахстанско�иранских совместных проектов.

Ожидается, что презентацию посетит прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев, находя�
щийся в Тегеране с официальным визитом. Ин�
терфакс, 15.10.2007г.

– Национальная атомная компания «Казатом�
пром» создает с China Guangdong Nuclear Power
Holding (CGNPC) и China National Nuclear Corpo�
ration (CNNC) совместные предприятия по осво�
ению урановых месторождений в Казахстане. Со�
ответствующие документы были подписаны в
конце сент. в Пекине, говорится в совместном
пресс�релизе компаний.

Между «Казатомпромом» и CGNPC было под�
писано два меморандума о совместном освоении
урановых ресурсов в Казахстане путем создания
совместного предприятия и об инвестициях «Ка�
затомпрома» в атомную энергетику Китая.

«Подписание меморандумов стало результатом
большой и эффективной работы национальной
атомной компании «Казатомпром» и CGNPC и
является важным шагом в укреплении всесторон�
него сотрудничества в энергетической отрасли
между Китаем и Казахстаном», – подчеркивается
в пресс�релизе.

«Казатомпром» и CNNC подписали «Рамочное
соглашение об углублении и расширении страте�
гического сотрудничества», в котором определили
направления стратегического партнерства в атом�
ной отрасли, включая создание совместных пред�
приятий по добыче природного урана и инвести�
циях казахстанской нацкомпании в атомную
энергетику Китая.

«Углубление и расширение стратегического
партнерства между «Казатомпромом» и CNNC
имеет важное значение для обеих сторон и будет
способствовать кооперации наиболее сильных
звеньев ядерного топливного цикла двух стран», –
отмечается в сообщении.

В соответствии с подписанными документами
весь природный уран, добываемый совместными
казахстанско�китайскими предприятиями, будет
поставляться в Китай в виде продуктов более вы�
сокой степени передела ядерного топлива.

В пресс�службе «Казатомпрома» не уточнили,
какие месторождения предполагаются к разработ�
ке совместными предприятиями.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежат государству. «Казатомпром» представля�
ет собой холдинг по управлению шестью основны�
ми направлениями деятельности: геологоразвед�
ка, добыча урана, металлургия, энергетика, науч�
ное обеспечение производства и переподготовка
кадров, а также социальное обеспечение.

CGNPC – ядерно�энергетическая группа, одна
из крупнейших госкомпаний Китая. Основное на�
правление деятельности – строительство и обес�
печение деятельности крупных атомных электро�
станций, разработка урановых месторождений как
в Китае, так и за рубежом, операции с урановыми
продуктами, освоение энергией ветра и исследо�
вания в ядерной энергетике.
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CNNC – крупнейшая в области ядерной энер�
гетики Китая госкомпания, обладающая полным
ядерно�топливным циклом. Интерфакс,
12.10.2007г.

– ТОО «АиК» (Экибастуз) в ближайшие нес�
колько лет планирует увеличить мощность произ�
водства ферросиликоалюминия с 3 тыс.т. до 10�15
тыс.т. продукции в год, сообщил агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» директор предприятия Вале�
рий Рябиков.

По его словам, метзавод в 2008г. рассчитывает
начать реализацию первой из четырех планируе�
мых очередей проекта. Строительство четырех пе�
чей в рамках первой очереди проекта предполага�
ется завершить за два года. Затраты на это строи�
тельство оцениваются в 25 млн.долл.

На заводе действуют три печи. ТОО «АиК» за 9
месяцев текущего года выпустило 1,9 тыс.т. фер�
росиликоалюминия. В 2006г. предприятие произ�
вело 1,787 тыс.т. продукции.

Ферросиликоалюминий используется в метал�
лургической промышленности как раскислитель
при производстве спокойных и легированных ста�
лей, а также в качестве восстановителя для сили�
котермического производства. Сырьем для произ�
водства ферросиликоалюминия является порода
экибастузского угля, зольность которого соста�
вляет 60%, а также кварцит, завозимый из Кара�
гандинской области.

Основными потребителями продукции ТОО
«АиК» являются металлургические предприятия
Новотроицка и Челябинска, куда экспортируется
до 80% производимой продукции. Остальная часть
реализуется в Казахстане.

ТОО «АиК» создано в 1998г. Основное напра�
вление деятельности предприятия – производство
ферросиликоалюминия. Интерфакс, 12.10.2007г.

– На пленарном заседании сената депутаты
приняли закон «О внесении изменений и допол�
нений в закон «О недрах и недропользовании».
Вчера данные поправки были одобрены мажили�
сом парламента Казахстана.

Как уже сообщалось, данным законом при�
дается обратная сила в части ранее заключен�
ных контрактов на добычу или совмещенную
разведку и добычу в отношении участков недр
(месторождений), имеющих стратегическое
значение.

Вносимыми изменениями предусматривается
наделение правительства правом требования от
недропользователя изменения и (или) дополнения
в условия контракта с целью восстановления эко�
номических интересов Республики Казахстан в
случаях, когда действия недропользователя и про�
ведение операций по недропользованию приводят
к существенному изменению экономических ин�
тересов Республики Казахстан, создают угрозу на�
циональной безопасности.

Законом предусматривается расширение пе�
речня оснований расторжения контрактов на не�
дропользование. Согласно поправкам, определе�
ние участков и недр (месторождений), имеющих
стратегическое значение, будет входить в компе�
тенцию правительства.

В действующий закон также вносится новая
статья, предоставляющая право компетентному
органу отказаться в одностороннем порядке от ис�
полнения контракта на недропользование при
возникновении угрозы национальной безопасно�

сти Республики Казахстан вследствие действий
недропользователя.

Данные поправки были инициированы груп�
пой депутатов мажилиса «в целях защиты нацио�
нальных интересов Республики Казахстан в обла�
сти недропользования». Правительство предста�
вило положительное заключение по данному до�
кументу.

Поясняя позицию правительства, министр
энергетики и минеральных ресурсов Сауат Мын�
баев в ходе пленарного заседания сената пояснил,
что «возможность расторжения контрактов отно�
сится к ограниченному списку стратегических
объектов». «Я думаю, что такой перечень будет не�
большим, он утверждается постановлением пра�
вительства», – сказал С. Мынбаев.

Поэтому, считает министр, «у компетентного
органа не будет возможности» трактовать все ме�
сторождения как имеющие непосредственное от�
ношение к национальной безопасности. «Отдель�
ные крупные месторождения, безусловно, должны
регулироваться в режиме стратегических объек�
тов. Именно такая точка зрения высказывалась
при даче положительного заключения правитель�
ством», – сообщил С. Мынбаев. Закон передан на
подпись главе государства Нурсултану Назарбае�
ву. «Казахстан Сегодня», 27.9.2007г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана на пленарном заседании в среду одобрил
законопроект о внесении изменений и дополне�
ний в закон «О недрах и недропользовании»». По�
правки предусматривают ужесточение требований
к недропользователям.

Одна из норм законопроекта гласит, что «в слу�
чае, если действия недропользователя при прове�
дении операций по недропользованию в отноше�
нии участков недр (месторождений), имеющих
стратегическое значение, приводят к существен�
ному изменению экономических интересов Рес�
публики Казахстан, создающему угрозу нацио�
нальной безопасности, компетентный орган впра�
ве потребовать изменения и (или) дополнения
условий контрактов с целью восстановления эко�
номических интересов Республики Казахстан».

Законопроект также предполагает расширение
перечня оснований для расторжения контракта на
недропользование путем дополнения п.2 ст.45�2
закона «О недрах и недропользовании».

Так, основанием для расторжения контракта
является: если в срок до 2 месяцев со дня получе�
ния уведомления недропользователь письменно
не представит своего согласия на ведение перего�
воров по изменению условий контракта либо от�
кажется от их ведения; если в срок до 4 месяцев с
даты получения согласия недропользователя на
ведение переговоров стороны не достигли согла�
шения; если в срок до 6�ти месяцев с даты дости�
жения согласованного решения по восстановле�
нию экономических интересов Казахстана сторо�
ны не подпишут изменения и/или дополнения в
условия контракта.

«Такой подход с указанием сроков даст воз�
можность инвесторам принять решение в течение
срока до 1г. в целом», – говорилось в пояснитель�
ной записке к законопроекту.

Кроме того, статья 45�2 закона дополняется
следующим положением: «По инициативе прави�
тельства в случае, если действия недропользовате�
ля при проведении операций по недропользова�
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нию в отношении участков недр (месторожде�
ний), имеющих стратегическое значение, приво�
дят к существенному изменению экономических
интересов Республики Казахстан, создающему
угрозу национальной безопасности, компетент�
ный орган вправе в одностороннем порядке отка�
заться от исполнения контракта».

При этом, в случае одностороннего отказа от
исполнения контракта, компетентный орган дол�
жен предупредить об этом недропользователя не
позднее чем за два месяца. Согласно законопроек�
ту, к компетенции правительства отнесено опре�
деление перечня участков недр (месторождений),
имеющих стратегическое значение.

«Законопроектом придается обратная сила в
части ранее заключенных контрактов на добычу
или совмещенную разведку и добычу в отношении
участков месторождений, имеющих стратегиче�
ское значение», – отмечалось также в пояснитель�
ной записке. В целом законопроект разработан в
целях защиты национальных интересов республи�
ки в области недропользования.

«В соответствии с пунктом 3 статьи 18 закона
«О национальной безопасности», при заключении
контрактов по использованию стратегических ре�
сурсов Республики Казахстан, выполнении этих
контрактов и контроле за их исполнением в обяза�
тельном порядке должны учитываться требования
по обеспечению национальной безопасности. В
целях создания реального механизма для обеспе�
чения соблюдения указанного требования в отно�
шении стратегических ресурсов предлагается вне�
сти поправки в части экономической безопасно�
сти Казахстана», – отмечалось в пояснительной
записке к документу.

Казахстанские парламентарии, инициировав�
шие законопроект, отмечают, что необходимость
принятия этого законопроекта вызвана не в по�
следнюю очередь в связи с ситуацией вокруг про�
екта «Кашаган». Ожидается, что законопроект бу�
дет направлен для утверждения в сенат (верхняя
палата парламента) в ближайшее время.

Казахстан ведет переговоры с Eni (оператор
проекта «Кашаган») по поводу возникших разно�
гласий. Главные претензии Астаны – очередная
отсрочка начала промышленной нефтедобычи на
месторождении, существенное увеличение бюдже�
та проекта, нарушение международным консор�
циумом Agip KCO, ведущим разработку Кашагана,
экологического, налогового, таможенного законо�
дательств республики. Интерфакс, 26.9.2007г.

– Нижняя палата казахстанского парламента –
Мажилис – одобрила в среду изменения и допол�
нения в закон о недропользовании, наделяющее
государство правом расторгать или пересматри�
вать контракты с иностранными инвесторами.

Депутаты полностью лояльного президенту
Нурсултану Назарбаеву парламента объяснили
необходимость принятия законопроекта кон�
фликтом официальной Астаны с созданным для
освоения гигантского нефтяного месторождения
Кашаган международным консорциумом во главе
с итальянской Eni.

Власти обвиняют инвесторов в нарушениях и
требуют компенсации в 40 млрд.долл., а также на�
деления госкомпании статусом второго лидера
проекта.

В соответствии с поправками, «когда действия
недропользователя приводят к существенному из�

менению экономических интересов Казахстана,
которые создают угрозу нацбезопасности», власти
наделяются правом требовать от инвестора изме�
нения или дополнения условий контракта «с це�
лью восстановления экономических интересов»
страны.

Одна из новых статей дает право властям при
возникновении угрозы нацбезопасности отказать�
ся от исполнения контракта в одностороннем по�
рядке, что не потребует от них обращения в суды
или арбитраж.

Поправки также предусматривают расширение
перечня оснований для расторжения контрактов.
«Если в срок до двух месяцев со дня получения
уведомления недропользователь письменно не
представит своего согласия на ведение перегово�
ров по изменению и/или дополнению условия
контракта либо откажется от их ведения».

Поправки были приняты депутатами без об�
суждения большинством голосов: «за» был подан
101 голос, один человек «воздержался».

Законопроект будет направлен на утверждение
в верхнюю палату парламента – сенат и вступит в
силу после подписания президентом и опублико�
вания в СМИ. «Законопроект направлен на усиле�
ние национальных интересов нашей страны в во�
просах недропользования», – сказал председатель
экологического комитета нижней палаты парла�
мента Ерлан Нигматулин после голосования в
среду. «Когда идет обсуждение этого законопроек�
та, все сразу начинают говорить: «Вот, будут ра�
сторгаться все контракты». Вы знаете, это крайняя
мера, до нее чтобы дойти там есть целая процеду�
ра», – добавил он.

Изменения в законодательстве будут также рас�
пространяться и на уже заключенные контракты
по месторождениям, «имеющим стратегическое
значение», к которым должен относиться и Каша�
ган – крупнейшее нефтяное месторождение, от�
крытого за последние десятилетия.

По прогнозу властей, разработка Кашагана позво�
лит Казахстану утроить добычу нефти и войти в де�
сятку мировых крупнейших производителей, а также
поддержать высокие темпы экономического роста.

Однако консорциум, в который, помимо италь�
янской Eni и казахстанскогого Казмунайгаза, вхо�
дят Royal Dutch Shell, Exxon Mobil Corp, Total, Co�
nocoPhillips и японская Inpex Holdings Inc, перенес
начало добычи до 2010г. с 2008, что и вызвало гнев
официальной Астаны. «Я убежден, что неком�
фортно себя чувствуют по отношению к этому за�
конопроекту только те компании, которые явля�
ются недобросовестными инвесторами, которые
нарушают законодательство нашей страны», –
сказал Нигматулин. Рейтер, 26.9.2007г.

– Принятие поправок в закон «О недропользо�
вании», предоставляющих право компетентному
госоргану отказаться в одностороннем порядке от
исполнения контракта на недропользование при
возникновении вследствие действий недрополь�
зователя угрозы национальной безопасности РК,
не повлияет на инвестиционный имидж Казахста�
на, заявил министр экономики и бюджетного пла�
нирования РК Бахыт Султанов на пресс�конфе�
ренции в рамках международного экономического
форума «Казахстанская модель экономического
развития: новые вызовы и перспективы».

«Сам законопроект не должен отрицательно
повлиять на привлекательность, поскольку каж�
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дый (инвестор) должен понимать, что у государ�
ства должна быть правовая основа на все случаи
жизни, предусматривающая вопросы и экономи�
ческой, и национальной безопасности», – сказал
Б. Султанов. «Мы сегодня находимся на такой ста�
дии развития, которая позволила нам привлечь
достаточно большое количество инвестиций, и эта
работа будет продолжаться», – продолжил он.

По мнению главы МЭБП, на инвестиционный
имидж государства «влияет, конечно, и та законо�
дательная основа, которую мы формируем». «Но
гораздо важнее в наших действиях, в наших вза�
имоотношениях, в наших соглашениях проявлять
и давать сигналы иностранным инвесторам, что та
стабильность, которая была объявлена, будет сох�
ранена, а те дополнительные меры, которые про�
водятся по расширению инвестиционной привле�
кательности нашей страны, будут давать дополни�
тельные возможности для продолжения этой сов�
местной работы», – убежден министр.

Проект закона «О внесении изменений и до�
полнений в закон «О недрах и недропользовании»
принят мажилисом в работу 12 сент. Данный доку�
мент инициирован группой депутатов. Законо�
проектом придается обратная сила в части ранее
заключенных контрактов на добычу или совме�
щенную разведку и добычу в отношении участков
недр (месторождений), имеющих стратегическое
значение.

Как отмечалось в пояснительной записке, нор�
мами законопроекта «предлагается дополнить
действующий закон новой статьей, предоставляю�
щей право компетентному органу отказаться в од�
ностороннем порядке от исполнения контракта на
недропользование при возникновении вследствие
действий недропользователя угрозы националь�
ной безопасности Республики Казахстан».

Проектом закона также предусматривается
«наделение правительства РК правом требования
от недропользователя изменения и (или) дополне�
ния условий контракта с целью восстановления
экономических интересов Республики Казах�
стан».

Предусматривается расширение перечня осно�
ваний расторжения контракта на недропользова�
ние. Согласно пояснительной записке, основа�
ниями для расторжения контракта являются сле�
дующие случаи: «Если в срок до 2 месяцев со дня
получения уведомления недропользователь пись�
менно не представит своего согласия на ведение
переговоров по изменению и (или) дополнению
условий контракта либо откажется от их введения;
если в срок до 4 месяцев с даты получения согла�
сия недропользователя на ведение переговоров по
изменению и (или) дополнению условий контрак�
та стороны не достигли соглашения; если в срок до
6 месяцев с даты достижения согласованного ре�
шения по восстановлению экономических инте�
ресов Республики Казахстан стороны не подпи�
шут изменения и (или) дополнения в условия кон�
тракта». «Казахстан Сегодня», 21.9.2007г.

– АО «Варваринское» в пятницу ввело в эк�
сплуатацию перерабатывающий комплекс на зо�
лото�медном месторождении Варваринское в Ку�
станайской области Казахстана. Объем инвести�
ций в реализацию проекта составил 150 млн.долл.

Компания приступила к строительству ком�
плекса мощностью 4,2 млн. т. руды в год в 2004г.
Предполагается, что предприятие будет ежегодно

выпускать около 5 т. сплава Доре со средним со�
держанием золота 80% и 60 тыс.т. медного кон�
центрата со средним содержанием меди 17%.
Участники проекта не разглашаются. Ранее в реа�
лизации проекта участвовала британская сторона.
Интерфакс, 14.9.2007г.

– АО «Соколовско�Сарбайское горно�произ�
водственное объединение» (ССГПО), основной
производитель и экспортер товарной железной ру�
ды в Казахстане, намерено в 2007г. произвести 17
млн. т. товарной руды при добыче 42 млн. т. сырой
руды, сообщил президент компании Мухамеджан
Турдахунов на встрече с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым в пятницу.

«Основными нашими потребителями остаются
Россия, Китай и Казахстан. Самый крупный из
потребителей – российский Магнитогорский ме�
таллургический комбинат, с которым заключен
контракт на 10 лет о ежегодных поставках 12
млн.т.», – сказал М.Турдахунов.

Между тем аким (глава администрации) Куста�
найской области Сергей Кулагин сообщил о под�
готовке ССГПО к проекту производства металли�
зованного продукта с содержанием железа не ме�
нее 90%.

По его информации, в ССГПО ведется работа
по расширению рудной базы и увеличению мощ�
ности Рудненской ТЭЦ. Общая стоимость новых
проектов объединения оценивается в 98 млрд. тен�
ге.

ССГПО является крупнейшим в Казахстане
производителем железорудного сырья, в частно�
сти, концентрата и окатышей. Официальный курс
на 14 сент. – 121,82 тенге/1 долл. Интерфакс,
14.9.2007г.

– Компания Kazakhmys Plc, акции которой ко�
тируются на Лондонской бирже, завершила обмен
долей ТОО «Корпорация Казахмыс» на свои ак�
ции, сообщили в Kazakhmys Plc.

В результате доля Kazakhmys Plc в ТОО «Кор�
порация Казахмыс» увеличилась с 99,08% до
99,73%. Оставшиеся 0,27% ценных бумаг остались
у миноритариев, не пожелавших продавать и об�
менивать свою долю.

Как говорится в сообщении Kazakhmys, разме�
щенном на Лондонской фондовой бирже, компа�
ния выпустила 2 млн. 559,665 тыс. обыкновенных
акций номиналом 20 пенсов каждая с целью обме�
нять их на доли участников ТОО «Корпорация Ка�
захмыс».

Компания Kazakhmys Plc предложила участни�
кам ТОО «Корпорация Казахмыс» обменять их до�
ли участия в товариществе на свои акции. Каждый
участник ТОО, принявший предложение, получил
1 обыкновенную акцию нового холдинга за каж�
дые 74 доли в уставном капитале ТОО. Первона�
чально обмен планировалось завершить до 20 ию�
ля, однако срок был продлен до 30 июля. Пайщи�
кам, не совершившим обмен, предлагалось про�
дать холдингу доли по 36 тенге за каждую акцию.

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Джезказганский медепла�
вильный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»),
Балхашский горно� металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно�Казахстанский мед�
ноимический комбинат и другие объекты.

До 2005г. корпорация существовала в форме
акционерного общества, а с созданием Kazakhmys
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Plc была преобразована в ТОО. Компания разме�
стила в конце 2005г. на Лондонской фондовой
бирже 26,2% акций от имени Kazakhmys и привле�
кла 661 млн. фунтов стерлингов. Интерфакс,
13.9.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник в Актау (адмцентр Мангистауской
области) принял участие в церемонии закладки
символического первого камня в основание ново�
го города «Актау�Сити». «Весной в Астане я рас�
смотрел проект строительства «Актау�сити», кото�
рый планировался давно во время моих несколь�
ких визитов в ОАЭ. Эта страна является друже�
ственным и братским государством для нас», –
сказал президент, выступая на торжественной це�
ремонии.

«С главой этой страны мы договорились о том,
чтобы деловые люди Арабских Эмиратов инвести�
ровали в Казахстан. Эксперты выбрали именно
это место, этот регион, который был мною под�
держан» – подчеркнул Н.Назарбаев. Глава госу�
дарства надеется, что «Актау�сити» станет между�
народным центром туризма и отдыха. «Задача за�
ключается в том, чтобы построить на берегу Ка�
спийского моря жемчужину Казахстана – краси�
вейший город, место отдыха и туризма не только
для казахстанцев, но и для иностранцев», – под�
черкнул президент. Интерфакс, 11.9.2007г.

– Дочерняя компания Kazakhmys Plc – Ka�
zakhmys Gold – завершила выкуп у миноритариев
3,66% акций Eurasia Gold, говорится в сообще�
нии Kazakhmys. Kazakhmys Gold объявила о на�
мерении использовать свое право на принуди�
тельный выкуп акций всем оставшимся держате�
лям обыкновенных акций Eurasia Gold в начале
июня.

Ценные бумаги выкупались в рамках поглоще�
ния Eurasia Gold по цене 0,85 канадского долл. за
акцию. Акционеры Eurasia Gold, владеющие
96,34% акций компании, приняли предложение
Kazakhmys Plc о поглощении, несмотря на реко�
мендацию совета директоров воздержаться от про�
дажи акций.

Доведение доли в канадской золотодобываю�
щей компании до 100% было, таким образом, за�
вершено в сент. 2007г., как и планировалось.

Ресурсы Eurasia оцениваются в 1,9 млн. трой�
ских унций золота. Около половины этих ресурсов
находятся в Казахстане, остальные – в Киргизии.
Компании также принадлежит месторождение се�
ребра в Таджикистане. В 2006г. Eurasia реализова�
ла 44,989 тыс. унций золота. Kazakhmys, крупней�
ший в Казахстане производитель меди, полагает,
что поглощение этой компании позволит ему ди�
версифицировать ресурсы. Интерфакс, 11.9.2007г.

– Металлургический завод KaspianStal по про�
изводству строительной арматуры и металличе�
ского профиля стоимостью 50 млн.долл. введен в
эксплуатацию в понедельник в Актау.

Как сообщил на церемонии открытия объекта
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, это
единственный металлургический завод на западе
республики.

«На этом современном предприятии будет вы�
пускаться очень необходимая строительная арма�
тура и металлический профиль. Сейчас мы закупа�
ем в России и других странах более 1 млн. т. тако�
го металла, при этом продаем за рубеж по дешевке
наш металлолом. Поэтому этот завод построен

очень кстати, его продукция будет нарасхват», –
подчеркнул глава государства.

По информации пресс�службы завода, строи�
тельство KaspianStal было начато в дек. 2005г., фи�
нансирование проекта осуществлялось за счет
собственных средств, а также кредитов одного из
банков страны. Проектная мощность завода со�
ставляет 300 тыс.т. металлопродукции в год, из ко�
торых 150�200 тыс.т. составляет строительная ар�
матура класса АIII и 100�150 тыс.т. – стальные за�
готовки размером 100х100 мм и 120х120 мм длиной
3�6 м. Продукция предназначена для реализации
как на внутреннем, так и на внешнем рынках.
Производственный комплекс металлургического
завода состоит из электросталеплавильного, про�
катного и кислородного цехов. Интерфакс,
10.9.2007г.

– ТОО «Сары казна» построит в Карагандин�
ской обл. Казахстана завод по производству катод�
ной меди мощностью 20 тыс.т. в год и стоимостью
порядка 42 млн.долл.

Социально�предпринимательская корпорация
(СПК) «Сарыарка» и ТОО «Сары казна» в четверг
в Астане подписали соглашение о совместной дея�
тельности по проекту «Разведка и добыча меди на
техногенных минеральных образованиях (отвалах)
Коунрадского рудника в Карагандинской обла�
сти». СПК «Сарыарка» получит 40% доли участия
в проекте, ТОО «Сары казна» – 60%.

В ходе реализации проекта «Сары казна» по�
строит современный гидрометаллургический за�
вод, а также обеспечит управление работами и их
финансирование. СПК «Сарыарка» в рамках про�
екта обладает правом на разведку и добычу меди из
техногенных минеральных образований Коунрад�
ского рудника. «Значимость этого проекта для нас
очень высокая, поскольку при выходе завода на
проектную мощность мы планируем получать
ежегодно как минимум 12 млн.долл. чистой при�
были», – отметил глава СПК «Сарыарка» Альберт
Рау на церемонии подписания соглашения.

Как сообщил гендиректор ТОО «Сары казна»
Игорь Недбаев, «на реализацию планов по строи�
тельству завода у компании отведено полтора го�
да». В первый год работы мощность завода плани�
руется на уровне порядка 1,7 тыс.т., во второй год
– 2,8 тыс.т., на четвертый год – 20 тыс.т.

СПК «Сарыарка» создана в январе текущего го�
да в форме национальной компании в целях со�
действия социально�экономическому развитию
Акмолинской и Карагандинской областей на ос�
нове государственно�частного партнерства.

ТОО «Сары казна» учреждена английской Cen�
tral Asia Metals Limited в янв. 2006г. как оперирую�
щая компания для реализации горно�рудных про�
ектов на территории Центральной Азии, в частно�
сти, на золоторудном месторождении «Тохтаров�
ское» в Костанайской обл. Интерфакс, 6.9.2007г.

– Silicium Kazakhstan, соучредителем которого
выступает немецкий сталелитейный гигант Thys�
senKrupp, планирует начать выпуск металлургиче�
ского кремния с июля 2008г., сообщил гендирек�
тор казахстанского предприятия Александр Сутя�
гинский.

К этому времени ожидается завершение по�
стройки завода стоимостью 128 млн.долл., основ�
ную часть которых (65 млн. евро) выдал Deutsche
Bank в виде кредита. По словам Сутягинского, в
Экибастузе на северо�востоке Казахстана уже во�
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зведены фундаменты основного корпуса для двух
печей.

«Объем инвестиций составит предположитель�
но 94 млн. евро. Освоено уже примерно 25%, что
составляет около 23 млн. евро», – говорится в
письменном ответе Сутягинского, полученном на
запрос Рейтер.

В нем также говорится, что государственный
Банк развития Казахстана участвует в финансиро�
вании строительно�монтажных работ.

Помимо металлургического кремния высокого
качества для алюминиевой и химической отрасли,
завод будет выпускать высокочистый кремний для
производства в будущем поликремния солнечного
образца, а также 10.500 т. микрокремнезема и 875
т. кремниевого шлака.

Silicium Kazakhstan, созданная в марте 2006г.,
планирует экспортировать всю продукцию в стра�
ны Европы, Японию, Южную Корею и США. «За�
ключен эксклюзивный контракт с нашим учреди�
телем – компанией ThyssenKrupp (Германия), ко�
торая в течении десяти лет готова полностью реа�
лизовывать продукцию завода на мировых рын�
ках», – сообщила компания.

Ранее Silicium Kazakhstan сообщала, что кон�
троль в ней принадлежит казахстанской группе
компаний Баско, а ThyssenKrupp владеет 10% ак�
ций.

Проектная мощность завода составляет 25.000
т. металлургического кремния в год и предполо�
жительно будет достигнута в окт.�нояб. 2008г.

«На первом этапе строительства завода будут
построены и установлены две печи, в которых бу�
дет производиться 25.000 т. металлургического
кремния в год», – сообщила компания.

Silicium Kazakhstan предполагает закупить и
установить две дополнительные печи и довести
мощность до 50.000 т. продукции в год.

Для производства металлургического кремния
компания планирует применять жильный кварц
собственных месторождений в центральном Ка�
захстане.

Завод по выпуску металлического кремния
строится рядом с Экибастузской ГРЭС�1 ввиду
энергоемкости проекта. Silicium Kazakhstan под�
писала десятилетний договор о купле�продаже
электроэнергии с американской компанией AES,
владеющей электростанциями в Казахстане.

«Баско является основным инициатором про�
екта как опосредованный владелец месторожде�
ний основного сырья – кварца. Титан (еще один
соучредитель Silicium Kazakhstan) будет произво�
дить очень важный шихтовый компонент – дре�
весный уголь. ThyssenKrupp через свои дочерние
компании осуществляет поставку оборудования, а
также обеспечивает будущий сбыт продукции на
мировом рынке», – сообщила компания. Рейтер,
5.9.2007г.

– Медный гигант Казахмыс сообщил во втор�
ник, что его прибыль до налогов, платежей по кре�
дитам, переоценки и амортизации (EBITDA) без
учета специальных статей выросла в I пол. на 22%
до 1,32 млрд.долл.

Выручка Казахмыса также выросла на 22% до
2,8 млрд.долл. благодаря высоким ценам на медь,
объем производства которой вырос за тот же пе�
риод на два процента.

На фоне роста доходов компания объявила о
планах выкупа акций на сумму до 400 млн.долл. и

выплаты специальных дивидендов на 235
млн.долл. в дополнение к промежуточным диви�
дендам в объеме 64 млн.долл.

Казахмыс также сообщил, что его совет дирек�
торов одобрил покупку 18,8% акций казахстан�
ской металлургической группы Eurasian Natural
Resources Corporation (ENRC) за 810 млн.долл.

ENRC, которая сама не исключает в будущем
листинга на зарубежной бирже, сообщила во втор�
ник, что «не планирует продажу дополнительных
долей Казахмысу». Рейтер, 4.9.2007г.

– Kazakhmys Plc, крупнейший в Казахстане
производитель меди, в I пол. 2007г. увеличила чи�
стую прибыль на 26% по сравнению с соответству�
ющим периодом прошлого года, до 794,2 млн.
долл., за счет роста цен на металл, говорится в со�
общении компании. Выручка компании в I пол.
выросла на 22%, до 2,79 млрд.долл.

Одновременно с публикацией финитогов за I
пол. Kazakhmys объявила о намерении купить
18,8% Eurasian Natural Resources Corporation Plc
(ENRC, ранее Евразийская промышленная ассо�
циация, ЕПА) за 810 млн.долл.

Компания покупает долю в ENRC у своего
председателя совета директоров Владимира Кима.
ENRC производит алюминий, хром и имеет акти�
вы в электроэнергетике.

«Приобретение доли в ENRC является частью
нашей стратегии по диверсификации портфеля
Kazakhmys путем приобретения ресурсов в Казах�
стане и Центральной Азии», – заявил гендиректор
Kazakhmys Олег Новачук, слова которого приво�
дятся в сообщении.

Как отмечается в сообщении ENRC, компания,
кроме миноритарной доли, не планирует продажу
дополнительных долей Kazakhmys.

«Мы приветствуем решение Kazakhmys прио�
брести миноритарную долю в ENRC. Это является
подтверждением успешной программы реструкту�
ризации ENRC, нацеленной на создание лидирую�
щей, мировой, полностью интегрированной груп�
пы в сфере горнодобывающей и металлургической
промышленности. ENRC не планирует продажу
дополнительных долей «Казахмысу» и будет строго
придерживаться стратегии роста компании на
рынках Казахстана и Центральной Азии», – при�
водятся в сообщении слова председателя совета
директоров ENRC Александра Машкевича.

ENRC – интегрированная группа предприятий
в сфере добычи и обогащения полезных ископае�
мых с собственными энергетическими и транс�
портными предприятиями. Производственный
цикл группы охватывает 8 направлений, включая
разведку, добычу, обогащение, генерацию элек�
троэнергии, логистику и маркетинг.

ENRC создана в конце прошлого года путем
преобразования Евразийской промышленной ас�
социации (ЕПА) и объединяет активы компаний
«Алюминий Казахстана», «Казхром», «Соколов�
ско�Сарбайское горно�обогатительное производ�
ственное объединение», «Казахстанский электро�
лизный завод», «Жайремский горно�обогатитель�
ный комбинат», «Евроазиатская энергетическая
корпорация», а также ENRC Logistics и ENRC
Marketing & Sales. Правительству Казахстана при�
надлежит в ENRC 24,8% акций. Интерфакс,
4.9.2007г.

– Ценные бумаги АО «Алюминий Казахстана»
и АО «ТНК «Казхром» пройдут делистинг на Ка�
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захстанской фондовой бирже (Kase) в связи с на�
рушением компаниями требований по раскрытию
информации, говорится в сообщении Kase. Пред�
полагается, что бумаги будут выведены с биржи со
2 дек. 2007г. Такое решение было принято бирже�
вым советом Kase 29 авг.

Из котировального списка Kase исключаются
обыкновенные и привилегированные акции АО
«Алюминий Казахстана», простые и привилегиро�
ванные акции, а также облигации АО «ТНК «Каз�
хром». «Алюминий Казахстана» и «Казхром» вхо�
дят в холдинговую компанию Eurasian Natural Res�
ources Corporation (ENRC).

ENRC – интегрированная группа предприятий
в сфере добычи и обогащения полезных ископае�
мых с собственными энергетическими и транс�
портными предприятиями. Производственный
цикл группы охватывает 8 направлений, включая
разведку, добычу, обогащение, генерацию элек�
троэнергии, логистику и маркетинг.

ENRC создана в конце 2006г. путем преобразо�
вания Евразийской промышленной ассоциации
(ЕПА) и объединяет также активы компаний «Со�
коловско�Сарбайское горно�обогатительное про�
изводственное объединение», «Казахстанский
электролизный завод», «Жайремский горно� обо�
гатительный комбинат», «Евроазиатская энерге�
тическая корпорация», а также ENRC Logistics и
ENRC Marketing & Sales. Правительству Казахста�
на принадлежит 24,8% акций ENRC. Интерфакс,
3.9.2007г.

– Мировые цены на феррохром снизились, но
все же остаются на высоком уровне. Изменения на
рынке хрома будут зависеть от ситуации на миро�
вом рынке нержавейки. Так, по последним сооб�
щениям, производство нержавеющей стали в мире
несколько уменьшилось по сравнению со II пол.й
2006г., хотя мировой выпуск этой продукции в
2007г. будет приблизительно на 5% больше, чем в
прошлом году. Кроме того, снижение цен проис�
ходит в связи с сезонным снижением спроса со
стороны производителей нержавеющей стали, од�
нако осенью спрос со стороны производителей
феррохрома обычно возрастает. KZ�today,
29.8.2007г.

– На мировом рынке урана продолжается спад
цен. По данным консалтинговых компаний Trade�
Tech и The UxConsulting Company, цены на уран за
последний месяц снизились со 133 долл. до 90
долл. за фунт закиси�окиси урана (U3O8).

Сейчас покупательский интерес на мировом
рынке урана ослаб, а предложение превысило
спрос. Ситуация на мировом рынке урана стала
весьма противоречивой, но нынешнее снижение
цен на уран может оказаться недолгим, т.к. по�
требность в ядерном топливе будет расти. KZ�to�
day, 24.8.2007г.

– Французская страховая компания Axa увели�
чила свою долю в Kazakhmys Plc до 7,69% от устав�
ного капитала, говорится в сообщении Kazakhmys
для Лондонской фондовой биржи. Данная сделка
состоялась 20 авг.

По итогам сделки в собственности группы ком�
паний Axa находятся 35 млн. 932 тыс. 548 акций
Kazakhmys номинальной стоимостью 20 пенсов
каждая.

До данной сделки французский концерн владел
26 млн. 26 тыс. 244 акциями Kazakhmys, что соста�
вляло 5,57% от уставного капитала компании.

«Казахмыс» – крупнейший в Казахстане про�
изводитель меди, в 2005г. разместил акции на
бирже в Лондоне от имени зарегистрированного
в Великобритании холдинга Kazakhmys Plc. «Ка�
захмыс» включает четыре производственных
объединения, а также имеет нефтяное и золото�
добывающее подразделения. Интерфакс,
23.8.2007г.

– На европейском рынке ферросплавов про�
должается падение цен на ферротитан. По данным
Metal Bulletin, они снизились с 8,9�9,3 долл. (9 ию�
ля) до 8,2�8,4 долл. за 1 кг. 70�процентного ферро�
титана, в пересчете на титан (16 авг.). А некоторые
потребители покупали этот ферросплав даже по
более низкой цене. Напомним, что в янв. этого го�
да ферротитан стоил 14,8�15,3 долл. за 1 кг. Цены
на титановую губку остались на уровне 22,5 долл.
за 1 кг. KZ�today, 22.8.2007г.

– Arcelor Mittal планирует построить в Казах�
стане завод по выпуску стального проката мощно�
стью 400 тыс.т. в год. Как сообщило агентство Blo�
omberg со ссылкой на данные министерства эко�
номики Казахстана, стоимость проекта составит
11,8 млрд. тенге (144 млн.долл.). Планируется, что
завод будет введен в строй в 2009г.

Arcelor Mittal владеет казахстанским Mittal Ste�
el Temirtau, мощность которого составляет 5,5
млн. т. продукции в год, а также 15 угольными
шахтами и железорудными рудниками. Интер�
факс, 22.8.2007г.

– На мировом рынке свинца биржевые коти�
ровки поднялись до рекордно высокого уровня.
Средняя цена наличного свинца на Лондонской
бирже металлов (LME) в июне составляла 2425
долл., в июле – 3083 долл., в среднем за прошед�
шие дни авг. – 3085 долл., а на последних торгах на
LME в понедельник официальная цена наличного
свинца зафиксирована на уровне 3015 долл. за 1 т.

Запасы свинца на приписанных к LME складах
снизились за последний месяц с 44 до 27 тыс.т.
KZ�today, 21.8.2007г.

– АО «Жайремский горно�обогатительный
комбинат» (Карагандинская область) в янв.�июне
2007г. получило чистую прибыль в 527,761 млн.
тенге против 909,883 млн. тенге чистого убытка в I
пол. 2006г., говорится в отчете компании.

Доход АО от реализации готовой продукции
составил 3,593 млрд. тенге (в I пол. прошлого года
– 2,969 млрд. тенге), себестоимость – 2,612 млрд.
тенге (2,727 млрд. тенге)

Собственный капитал компании в янв.�июне
2007 увеличился с 4,61 млрд. тенге до 5,138 млрд.
тенге.

В I пол. «Жайремский ГОК» реализовал 282,5
тыс.т. марганцевого концентрата, из них 255 тыс.т.
– на экспорт, а также 155,2 тыс.т. железо�марган�
цевого концентрата, в т.ч. на экспорт �22 тыс.т.

«Жайремский ГОК» входит в группу Eurasian
Natural Resources Corporation (ENRC), которая
также консолидировала активы предприятий
«Казхром», «Алюминий Казахстана», «Казахстан�
ский электролизный завод», «Соколовско�Сар�
байское горно�обогатительное производственное
объединение», «Евроазиатская энергетическая
корпорация», а также ENRC Logistics и ENRC
Marketing & Sales.

Правительству Казахстана принадлежит 24,8%
акций ENRC. Официальный курс на 21 авг. –
125,02 тенге/ 1долл. Интерфакс, 21.8.2007г.
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– Китайская Jiuquan Iron & Steel Group Co.
(JISCO) и голландская International Mineral Res�
ources B. V. (IMR) достигли договоренности о соз�
дании совместного предприятия (СП) в г.Зиайугу�
ан провинции Гансу на северо�западе Китая. Со�
ответствующее рамочное соглашение стороны по�
писали в субботу в Астане в присутствии прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева и пред�
седателя КНР Ху Цзиньтао.

В данном СП IMR будет принадлежать 49%,
JISCO – 51%. СП создается для реализации таких
проектов, как производство холодного проката
нержавеющей стали, выпуск стальных труб, раз�
ведка ресурсов, а также для реализации проектов
по энергосбережению.

Железорудное сырье для будущего СП будет
поставлять Соколовско� Сарбайское горно�обога�
тительное производственное объединение
(ССГПО), которое входит в группу ENRC, указы�
вается в распространенном сообщении ENRC.

«Мы ценим сотрудничество с известной на ми�
ровом рынке компанией JISCO. Я глубоко убеж�
ден, что создание совместного предприятия ока�
жет позитивное влияние на развитие экономики,
как в Казахстане, так и Китае», – подчеркнул
председатель совета директоров ENRC Александр
Машкевич, слова которого приводятся в пресс�ре�
лизе.

Компания IMR B.V. владеет активами по про�
изводству ферроникеля на Балканах, феррохрома
в Южной Африке, а также занимается выработкой
меди и кобальта в Замбии. Ее владельцами явля�
ются несколько акционеров ENRC.

JISCO, основанная в 1958г., является самой
крупной металлургической группой на северо�за�
паде Китая.

ENRC консолидировала активы таких пред�
приятий, как «Казхром», «Алюминий Казахста�
на», «Казахстанский электролизный завод»,
«Жайремский горно�обогатительный комбинат»,
«Соколовско�Сарбайское горно� обогатительное
производственное объединение», «Евроазиатская
энергетическая корпорация», а также ENRC Logi�
stics и ENRC Marketing & Sales. Правительству Ка�
захстана принадлежит в ENRC 24,8% акций. Ин�
терфакс, 20.8.2007г.

– «Казахстанский электролизный завод»
(КЭЗ), входящий в группу Eurasian Natural Resour�
ces Corporation (ENRC), и Эксимбанк КНР (The
Export�Import Bank of China) подписали в субботу
в Астане кредитный договор на 292,8 млн. долл.

Документ был подписан в присутствии прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева и нахо�
дящегося в Астане с государственным визитом
председателя КНР Ху Цзиньтао.

«Данный кредит сроком на десять лет будет
предназначен для дальнейшего финансирова�
ния строительства завода по производству пер�
вичного алюминия в Павлодарской области, ко�
торый станет первым современным и высоко�
технологичным электролизным заводом в стра�
не», – говориться в пресс�релизе ENRC, рас�
пространенном в ходе церемонии подписания
договора.

Холдинговая компания ENRC, которая зареги�
стрирована в Великобритании и имеет штаб�квар�
тиру в Лондоне, была создана в конце 2006г. путем
преобразования Евразийской промышленной ас�
социации (ЕПА).

ENRC консолидировала активы таких пред�
приятий, как «Казхром», «Алюминий Казахста�
на», «Казахстанский электролизный завод»,
«Жайремский горно�обогатительный комбинат»,
«Соколовско�Сарбайское горно� обогатительное
производственное объединение», «Евроазиатская
энергетическая корпорация», а также ENRC Logi�
stics и ENRC Marketing & Sales.

Правительству Казахстана принадлежит в
ENRC 24,8% акций.

Согласно пресс�релизу, годовые продажи груп�
пы превышают 3 млрд.долл. ENRC занимает вто�
рое место в мире по объему производства феррос�
плавов, а также обладает четвертью мировых запа�
сов хрома.

В 1992г. правительство республики приняло ре�
шение об организации алюминиевого производ�
ства в Казахстане с привлечением иностранных
кредитов и использованием зарубежных техноло�
гий. В качестве наиболее приемлемого рассматри�
вался вариант строительства завода по производ�
ству и переработке алюминия в Павлодаре на ос�
нове действующего здесь глиноземного производ�
ства.

В марте 2003г. республиканский комитет гос�
имущества на закрытом тендере продал госпакет
акций (31,6%) АО «Алюминий Казахстана» швей�
царской компании Corica. Одним из условий про�
дажи акций являлось обязательство покупателя
построить в Павлодаре завод по выпуску первич�
ного алюминия и ввести в эксплуатацию первый
пусковой комплекс в дек. 2007г.

Ввод в эксплуатацию первой очереди произ�
водства, которое включает в себя этот пусковой
комплекс, согласно принятым инвестором обяза�
тельствам, должен произойти в сент. 2008г. Вторая
очередь завода, как ожидается, будет построена и
введена в эксплуатацию в период с 2010 по 2012г.

По окончании строительства общая мощность
завода составит 250 тыс.т. алюминия в год с соб�
ственным производством обожженных анодов
мощностью 136 тыс.т. в год. Ориентировочная об�
щая стоимость строительства завода составляет
850 млн.долл., в т.ч. первая очередь – 485
млн.долл.

На период строительства и запуска завода
швейцарская компания Corica учредила в Павло�
даре свое казахстанское предприятие, являющееся
резидентом, – АО «Казахстанский электролизный
завод». Строительство электролизного завода на�
чалось в мае 2005г. Интерфакс, 20.8.2007г.

– На мировом рынке меди произошло падение
цен. Так, среднемесячная цена наличного металла
на Лондонской бирже (LME) за июнь составляла
7475 долл., за июль – 7973 долл., в среднем за про�
шедшие дни авг. – 7704 долл., а на последних бир�
жевых торгах официальная цена наличной меди
составила 7155 долл. за 1 т.

Спрос на медь слабеет, а предложение увеличи�
вается. Эксперты отмечают, что по итогам 2007г.
на рынке ожидается избыток металла, который в
2008 вырастет. KZ�today, 17.8.2007г.

– На мировом рынке алюминия наблюдается
спад цен. Средняя цена наличного металла на
Лондонской бирже (LME) за июль составляла
2732, в среднем за прошедшие дни этого месяца –
2589 долл., а 13 авг. – 2530 долл. за 1 т. Запасы алю�
миния на складах, приписанных к LME, увеличи�
лись за прошедший месяц с 822 до 833 тыс.т.
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При этом, как считают многие аналитики, сни�
жение цен на алюминий продолжится, т.к. на ми�
ровом рынке алюминия лидирующую роль про�
должает играть Китай, где производство металла
продолжает расти быстрыми темпами. KZ�today,
15.8.2007г.

– На мировом рынке золота сохраняются высо�
кие котировки. Средняя цена драгметалла по лон�
донскому фиксингу за июнь 2007г. составляла
655,49 долл., за июль – 665,30 долл., а 1 авг. –
665,75 долл. за унцию. Средняя цена золота за семь
месяцев этого года – 659,24 за унцию. Падение
американской валюты вызвало высокий спрос со
стороны инвесторов на драгметалл, который они
используют как защиту от инфляции. KZ�today,
2.8.2007г.

– На мировом рынке олово подорожало до ре�
кордного значения с 1989г., из�за мирового дефи�
цита металла. Средняя цена наличного металла на
Лондонской бирже (LME) в июне составляла 14
107 долл., за прошедшие дни июля – 14 664 долл.,
а 30 июля торги закрылись на отметке 15 620 долл.
за 1 т. Одной из причин столь бурного роста бир�
жевых котировок явилось превышение спроса над
предложением. В то же время запасы олова, кон�
тролируемые LME, за прошедший месяц увеличи�
лись с 11,8 до 13,7 тыс.т.

С начала года цены на этот цветной металл под�
нялись на 40%. Спрос на олово в янв.�июне этого
года превысил предложение на 7 тыс.т., в основ�
ном из�за сокращения объемов производства в
Индонезии. KZ�today, 31.7.2007г.

– На мировом рынке никеля продолжается
давно прогнозируемый спад цен. Среднемесячная
цена наличного металла с немедленной поставкой
на LME в июне составила 41 718 долл., в среднем
за прошедшие дни июля – 33 670 долл., а 27 июля
котировки снизились до 30 805 долл. за 1 т., тем не
менее они превышают многолетний уровень. При
этом запасы никеля на контролируемых LME
складах остаются на очень низком уровне, хотя и
повысились за последний месяц с 9 тыс. до 13
тыс.т. KZ�today, 28.7.2007г.

– Мировые цены на феррохром продолжают
расти. По данным Metal Pages и Metal Bulletin, за
прошедший месяц феррохром базового содержа�
ния 60% хрома с поставкой в Европу и уплатой по�
шлины подорожал с 1,25�1,3 долл. до 1,6�1,7 долл.
за фунт.

Тот же феррохром с поставкой в США подоро�
жал с 1,2�1,25 до 1,35�1,4 долл. за фунт. Кусковой
чарджром (т.е. феррохром, содержащий хрома ме�
нее 55%) на базе 52% на свободном рынке подоро�
жал с 0,81�0,83 долл. до 1�1,05 долл. за фунт хрома.
KZ�today, 19.7.2007г.

– На мировом рынке цинка продолжается цикл
попеременных колебаний котировок (боковой
тренд). Средняя цена наличного металла на LME
за июнь составляла 3603 долл., за прошедшие дни
июля средняя цена снизилась до 3468 долл., а 16
июля цена наличного цинка поднялась до 3545
долл. за 1 т. Запасы цинка на складах, мониторинг
которых проводит LME, продолжают сокращаться
и за прошедший месяц снизились с 74 до 68 тыс.т.
KZ�today, 17.7.2007г.

– Предприятия Казахстана в янв.�июне 2007г.
произвели 2 млн. 342,049 тыс.т. стали, что на
10,9процента больше против аналогичного про�
шлогоднего показателя. За первые 6 месяцев тек.г.

производство плоского проката в Казахстане до�
стигло 1 млн. 705,679 тыс.т. (с приростом на
13,6%), в т.ч. выпуск белой жести и луженого ли�
стового проката составил 112,101 тыс.т. (с приро�
стом на 11%), оцинкованного проката – 300,297
тыс.т. (с приростом на 0,7%).

Кроме того, произведено 844,808 тыс.т. фер�
росплавов, что на 4,3% превышает аналогичный
прошлогодний показатель. Синьхуа, 16.7.2007г.

– На мировом рынке урана произошел неболь�
шой спад. Цены на уран снизились в недельном
выражении, что произошло впервые за почти че�
тыре года, сообщили консалтинговые компании
TradeTech и The UxConsulting Company, работаю�
щие в ядерной отрасли.

По данным на 9 июля, спотовые цены на урано�
вый концентрат снизились до 133 за фунт закиси�
окиси урана (U3O8), со 135 долл. за фунт, что бы�
ло месяц назад. Это произошло из�за снижения
спроса со стороны операторов ядерных электро�
станций. После многих месяцев дефицита и расту�
щих цен, а также интенсивных заказов на урано�
вый концентрат покупательский интерес ослаб.
KZ�today, 14.7.2007г.

– На мировом рынке титана происходит паде�
ние цен. По оценкам Metal Pages, справочные це�
ны на ферротитан 70�процентный на европейском
свободном рынке за последний месяц снизились с
11,4�12 долл. (в начале июня) до 8,9�9,3 долл. (9
июля) за поставленный килограмм титана.

Справочные цены на титановую губку на евро�
пейском свободном рынке остались в среднем на
уровне 22,5 долл. за кг. Рутиловый концентрат
россыпью торговался по цене 475 долл. за т. Рути�
ловый концентрат пакетированный торговался по
650 долл. за 1 т. KZ�today, 10.7.2007г.

– На мировом рынке свинца происходит неви�
данный подъем биржевых котировок. Средняя це�
на наличного свинца на Лондонской бирже метал�
лов (LME) в июне составляла 2425 долл. за т., в
среднем за первую неделю июля – 2814 долл., а 6
июля –2846 долл. за 1 т. Запасы свинца на припи�
санных к LME складах снизились за прошедший
месяц с 46 до 44 тыс.т.

Однако все свидетельствует о том, что рынок
свинца перекуплен из�за чрезмерной биржевой
спекуляции. Многие брокеры считают, что в це�
нах на свинец по меньшей мере 10 – 15% «пены».
Официальные цены свинца с поставкой через 3
месяца достигли 2862 за т., а при поставке сразу
металл обойдется покупателю несколько деше�
вле. Обычно такая картина наблюдается, если
рынок ожидает дефицита металла в будущем. И
уже сейчас на фоне ряда объективных причин
мировой рынок столкнулся с проблемами поста�
вок свинца, что тут же было использовано спеку�
лянтами, и цены на этот металл взлетели до ре�
кордных значений. С начала года котировки
свинца выросли более чем в полтора раза. KZ�to�
day, 7.7.2007г.

– Российская сторона выполнила все внутри�
государственные процедуры по созданию между�
народного центра обогащения урана в Ангарске,
заявил вице�премьер правительства России Сер�
гей Нарышкин. «Мы информировали казахстан�
скую сторону, что с нашей стороны все внутриго�
сударственные процедуры выполнены, и мы ожи�
даем того же с казахстанской стороны», – сказал
Нарышкин в пятницу по окончании встречи с
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премьер�министром Казахстана Каримом Маси�
мовым в Астане.

Нарышкин напомнил, что между Россией и Ка�
захстаном было подписано соглашение о создании
международного центра обогащения урана. «Мы
(с Масимовым) обсудили, каким образом идут
внутригосударственные процедуры по согласова�
нию этого документа», – сообщил российский ви�
це�премьер.

Как сообщил Нарышкин, казахстанская сторо�
на была проинформирована о том, что «к этому
проекту проявляют интерес и Украина, и Арме�
ния, а после визита в Узбекистан первого замести�
теля председателя правительства России Сергея
Иванова, и Узбекистан проявляет интерес к этому
проекту». «Мы обсудили ход наших дальнейших
шагов по развитию этого проекта, а также сотруд�
ничество в топливно�энергетической сфере, отра�
ботку и формирование новых таможенных проце�
дур», – отметил Нарышкин.

Международный центр по обогащению урана
организован в Ангарске (Иркутская обл.) на базе
ФГУП «Ангарский электролизный химический
комбинат». Учредительные документы о создании
центра подписали в окт. 2006г. российское ОАО
«Техснабэкспорт» и НАК «Казатомпром». Комби�
нат, занимающийся обогащением урана, выведен
из списка стратегических предприятий, поэтому
юридических препятствий для начала работы
международного центра на его базе нет. РИА «Но�
вости», 6.7.2007г.

– Акционеры Eurasia Gold, владеющие 96,34%
акций компании, приняли предложение Ka�
zakhmys Plc о поглощении, несмотря на рекомен�
дацию совета директоров воздержаться от прода�
жи акций.

Как говорится в сообщении, Kazakhmys Gold,
которая является дочкой Kazakhmys Plc, планиру�
ет объявить обязательную оферту на выкуп остав�
шихся акций Eurasia по цене 0,85 канадского дол�
лара. Доведение доли в канадской золотодобы�
вающей компании до 100% планируется завер�
шить в сентябре этого года.

«Мы довольны, что наше предложение было
принято акционерами, владеющими более чем
96% акций Eurasia, – заявил гендиректорказах�
станской компании Олег Новачук, чьи слова при�
водятся в пресс�релизе. – Как часть нашей компа�
нии Eurasia сможет реализовать свой потенциал и
стать основной частью нашего развивающегося
бизнеса драгоценных металлов. Покупка Eurasia
соответствует нашей стратегии по диверсифика�
ции бизнеса».

21 июня Kazakhmys продлила срок действия
предложения о покупке Eurasia до 4 июля. Ранее
совет директоров Eurasia единогласно отверг пред�
ложение о покупке компании со стороны Ka�
zakhmys и рекомендовал акционерам голосовать
против сделки.

Предложение Kazakhmys о покупке акций
Eurasia Gold по 0,85 канадского доллара за бумагу
денежными средствами, которое составляет в об�
щей сложности 288 млн. канадских долларов (260
млн.долл.), было расценено членами совета как
«неадекватное» с финансовой точки зрения.

Ресурсы Eurasia оцениваются в 1,9 млн. трой�
ских унций эквивалентного золота. Около поло�
вины этих ресурсов находятся в Казахстане,
остальные – в Киргизии. Компании также при�

надлежит месторождение серебра в Таджикистане.
В 2006г. Eurasia реализовала 44,989 тыс. унций зо�
лота. Интерфакс, 5.7.2007г.

– Степногорский горно�химический комбинат
(СГХК, Акмолинская обл. Казахстана, произво�
дитель урана) в янв.�июне 2007г. произвел товар�
ную продукцию на 2,9 млрд. тенге, что на 35%
больше, чем за аналогичный период пред.г., сооб�
щил агентству «Интерфакс�Казахстан» гендирек�
тор предприятия Эшмурат Пирматов.

В т.ч. в I пол. комбинат произвел молибденовой
продукции на 407 млн. тенге. Всего в 2007г. плани�
руется выпустить молибдена и оказать услуг по
дроблению молибденовой руды на 984 млн. тенге,
добавил Э.Пирматов. В 2007г. планируется дове�
сти общий объем производства до 8,5 млрд. тенге
– на 55% больше по сравнению с 2006г.

В апреле пред.г. на базе СГХК была введена в
эксплуатацию первая очередь обогатительной
фабрики по переработке молибденовой руды.
Мготовится проект второй очереди, предусматри�
вающий переработку медно�молибденовой руды
Кызылту� Селетинского месторождения.

Для обеспечения производства сырьем британ�
ская компания Eurika mining и национальная
атомная компания Казахстана «Казатомпром»,
под управлением которой находится СГХК, созда�
ли на паритетных началах совместное предприя�
тие ТОО «Моликен». Сырьевой базой для обогати�
тельной фабрики является месторождения Шор�
ское в Восточно�Казахстанской обл. Минералоги�
ческие ресурсы этого месторождения по молибде�
ну составляют 21 тыс.т. В развитие СГХК в 2005�
07гг. «Казатомпром» планирует инвестировать 180
млн.долл., что позволит к 2010г. довести объем
производства на комбинате до 200 млн.долл.

Степногорский ГХК представляет собой про�
изводственный комплекс горнодобывающих и пе�
рерабатывающих предприятий, ведет добычу ура�
новой руды подземным способом в Акмолинской
обл. Производственная мощность СГХК по пере�
работке руды составляет 1,4 млн.т. в год, по выпу�
ску закиси�окиси природного урана – 1,09 тыс.т. в
год, по выпуску серной кислоты – до 360 т. в ме�
сяц. СГХК находится в доверительном управле�
нии НАК «Казатомпром» с сент. 2004г.

«Казатомпром» представляет собой холдинг по
управлению шестью основными направлениями
деятельности: геологоразведка, добыча урана, ме�
таллургия, энергетика, научное обеспечение про�
изводства и переподготовка кадров, а также со�
циальное обеспечение. Eureka Mining владеет зо�
лотодобывающими проектами в Казахстане. Офи�
циальный курс на 4 июля – 121,87 тенге/1 долл.
Интерфакс, 4.7.2007г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) про�
финансирует проект строительства электрометал�
лургического комплекса в Актюбинске (админи�
стративный центр Актюбинской обл.), говорится в
сообщении БТА. Банк выделит оператору проекта
– ТОО SBS Steel заемные средства в 450 млн.долл.
Комплекс включает металлургическое производ�
ство мощностью 500 тыс.т. металлоизделий и газо�
турбинную электростанцию мощностью 180 МВт.

«Для расширения номенклатуры и марок ста�
лей, а также изделий из них планируется внедре�
ние новой технологии непрерывного металлурги�
ческого производства легированных сталей. Ис�
пользование подобного технологического приема
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позволит также обеспечить увеличение мощно�
стей вне зависимости от поступления металлоло�
ма», – отмечается в пресс�релизе.

Ввод комплекса также позволит частично ре�
шить проблему энергодефицита в Актюбинской
обл. Предполагается, что половину вырабатывае�
мой электроэнергии новое предприятие будет на�
правлять на нужды потребителей области, которая
является энергозависимой от российских постав�
щиков. Согласно бизнес�плану, проект окупится в
течение 8 лет. На заводе планируется создать 3
тыс. рабочих мест.

Банк «ТуранАлем» по итогам 2006г. занял 5 ме�
сто среди банков СНГ и 2 место среди банков Ка�
захстана по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 3.7.2007г.

– АО «Ульбинский металлургический завод»
(УМЗ, Восточно�Казахстанская обл.), входящее в
состав национальной атомной компании Казах�
стана «Казатомпром», приступило к строительству
трех производств общей стоимостью 848
млн.долл., сообщил глава администрации Восточ�
но�Казахстанской обл. Жанибек Карибжанов по
селекторной связи президенту страны Нурсултану
Назарбаеву.

По информации Ж.Карибжанова, на УМЗ на�
чато строительство производства гексофторида
урана и тепловыделяющих сборок, которые «по�
зволят замкнуть полный цикл производства ядер�
ного топлива в Казахстане и обеспечить топливом
атомные реакторы третьего поколения».

«На УМЗ реализуется также проект производ�
ства бериллийсодержащих материалов, которые
найдут широкое применение в производстве тер�
моядерных реакторов и в аэрокосмической отра�
сли», – сказал глава области.

«Также сегодня мы заложили капсулу начала
реализации проекта строительства танталового
производства, который начнет работу в конце
2007г.», – отметил Ж.Карибжанов. Танталовые
порошки позволят изготавливать миниатюрные
сверхлегкие конденсаторы с использование нано�
технологий. Они будут активно применяться в аэ�
рокосмической отрасли, автомобилестроении и
других высокотехнологичных отраслях.

УМЗ был основан в 1949г. как предприятие,
производящее продукцию для нужд обороны быв�
шего СССР. К началу 70гг. УМЗ вошел в число
крупнейших в мире производителей изделий из
урана, бериллия и тантала. Завод занимает пло�
щадь 520 га и включает урановое, бериллиевое и
танталовое производства, а также подразделения
машиностроительного комплекса, проектно�кон�
структорский институт, вспомогательные произ�
водства. Интерфакс, 3.7.2007г.

– Британская Oxus Gold распределила среди
своих акционеров в качестве дивидендов 3 млн.
541 тыс. 666 простых акций KazakhGold, конвер�
тированных в GDR, говорится в сообщении Ka�
zakhGold для Лондонской фондовой биржи. В ре�
зультате в реестр акционеров KazakhGold будут
внесены 1,2 тыс. новых акционеров.

В апреле этого года Oxus Gold продала компа�
нии KazakhGold (материнская компания казах�
станского АО «Горно� металлургический концерн
«Казахалтын») доли в проектах разработки золото�
рудных активов в Киргизии и Румынии. Ka�
zakhGold приобрел горнодобывающую компанию

Norox Mining Company Limited, которой за счет
владения 66,67% акций в Talas Gold Mining Com�
pany принадлежит золотоизвлекательная фабрика
на золотоносном месторождении «Джеруй» в Кир�
гизии.

Кроме того, KazakhGold приобрел у Oxus Res�
ources Corporation (100%�ное дочернее предприя�
тие Oxus Gold) 50%�ную долю в румынском СП
Romaltyn, а также права на опцион по контракту
разработки медного месторождения Karakilise в
Турции. До этого Oxus и KazakhGold владели СП
Romaltyn на паритетной основе.

Для оплаты покупки этих активов KazakhGold
выпустил 3,541 млн. новых простых акций, оцени�
ваемых на тот момент в 75 млн.долл., а Oxus нача�
ла конвертацию этих акций в GDR, планируя по�
сле завершения этого процесса распределить все
или большую часть GDR KazakhGold среди своих
акционеров в качестве дивидендов или в денеж�
ном эквиваленте.

Основными активами АО «ГМК «Казахалтын»
являются золоторудные месторождения «Аксу»,
«Бестобе» и «Жолыбмет» в Казахстане. В конце
2005г. KazakhGold провела IPO, разместив GDR на
Лондонской фондовой бирже. Одна GDR Ka�
zakhGold равна одной акции. Интерфакс, 2.7.2007г.

– На мировом рынке золота продолжается сни�
жение котировок. 29 июня золото достигло мини�
мума последних трех месяцев – 650,5 долл. за ун�
цию, т.к. инвесторы продолжают закрывать длин�
ные позиции (на покупку), не желая нести повы�
шенные риски. Средняя цена золота по лондон�
скому фиксингу за май 2007г. составила 666,86
долл., за июнь – 655,49 долл. Средняя цена золота
за первую половину этого года – 658,12 долл. за
унцию.

Аналитики Calyon Corporate and Investment
Bank считают, что цены ниже 650 определенно
привлекут физических покупателей и окажут под�
держку рынку, но в ближайшие недели они ожида�
ют торгов в ограниченном диапазоне. В настоящее
время цена ниже 650 долл. должна рассматривать�
ся как хорошая возможность для покупок со сто�
роны физических участников рынка и инвесторов.
К тому же учтенные государственные запасы золо�
та, сосредоточенные в центральных банках и ре�
зервах МВФ, составляют сегодня более 31 тыс.т.
KZ�today, 30.6.2007г.

– На мировом рынке серебра происходит сни�
жение цен в рамках очередной коррекции. Сред�
няя цена серебра по лондонскому фиксингу за май
составляла 13,14 долл., за прошедшие дни июня –
13,21 долл., а 27 июня – 12,26 долл. за унцию.
Средний лондонский фиксинг за первую полови�
ну 2007г. – 13,32 долл. за унцию. KZ�today,
28.6.2007г.

– На мировом рынке олова происходит вре�
менный спад. Средняя цена наличного металла на
Лондонской бирже (LME) в мае составляла 14 147
долл., за прошедшие дни июня – 14 120 долл., а 25
июня торги закрылись на отметке 14 000 долл. за 1
т.

Одной из причин падения биржевых котировок
явилось увеличение складских запасов металла.
Так, запасы олова, контролируемые LME, за про�
шедший месяц увеличились с 8,3 до 11,8 тыс.т. По�
следнее падение цен началось сразу после того,
как на склады в Балтиморе поступило 1620 т. оло�
ва. KZ�today, 26.6.2007г.
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– На мировом рынке урана продолжается рост
цен. По данным консалтинговой компании The
Ux Consulting Company, спотовые цены на урано�
вый концентрат поднялись со 120 долл., что было
месяц назад, до 135 долл. за фунт закиси�окиси
урана (U3O8), что зафиксировано 11 июня. Это са�
мая высокая цена с 1987г., когда The Ux Consulting
начала эти публикации. Только с начала этого го�
да спотовая цена на окись�закись урана выросла
на 80%. KZ�today, 16.6.2007г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) предоставит Arcelor Mittal заем в 100
млн.долл. на реализацию программы по повыше�
нию безопасности на предприятиях компании в
Карагандинской обл. Казахстана. Соответствую�
щее соглашение о выделении займа глава ЕБРР
Жан Лемьер и главный исполнительный директор
Arcelor Mittal Лакшми Миттал подписали в при�
сутствии президента Казахстана Нурсултана На�
зарбаева в пятницу в Усть�Каменогорске (админи�
стративный центр Восточно�Казахстанской обл.)
после 17 пленарного заседания совета иностран�
ных инвесторов.

Как пояснил Ж.Лемьер, программу по повы�
шению мер безопасности на казахстанских уголь�
ных шахтах Arcelor Mittal разработала совместно с
ЕБРР. Согласно подписанному соглашению, на
предприятиях компании в Карагандинской обл.
будет реализовываться новая политика обеспече�
ния безопасности работ. В Казахстане находится
подразделение Arcelor Mittal – крупнейший в рес�
публике меткомбинат Mittal Steel Temirtau (ранее
«Испат Кармет»). Интерфакс, 15.6.2007г.

– На мировом рынке меди происходит спад.
Средняя цена наличного металла на Лондонской
бирже (LME) за май составила 7682 долл., в сред�
нем за прошедшие дни июня – 7437 долл., а 13 ию�
ня – 7260 долл. за т. В то же время на складах, при�
писанных к LME, запасы меди за последний ме�
сяц уменьшились со 142 до 119 тыс.т. KZ�today,
14.6.2007г.

– Объединенная компания «Российский алю�
миний» вложит от 2,5 млрд.долл. в строительство
Экибастузского энерго�металлургического ком�
плекса в Казахстане, сообщил журналистам дирек�
тор по связям с госорганами компании Валерий
Драганов. Он отметил, что инвестиции «будут зави�
сеть от того, какие мощности будут предложены на
развитие комплекса». «РусАл» предложил прави�
тельству Казахстана создать глобальный кластер
под создание продукта высокого передела, – сказал
В.Драганов, выступая на «круглом столе» в рамках
XI Международного экономического форума в Пе�
тербурге. – У нас есть проект Экибастузского алю�
миниевого завода на базе угля Экибастузского
угольного бассейна». Правительство Казахстана
принимает разрешительные процедуры по этому
проекту, отметил В.Драганов, добавив, что компа�
ния уже получила поддержку сената Казахстана.

Строительство завода, как ожидается, займет
2,5 лет. Производственные мощности завода пред�
положительно составят 500 тыс.т. На заводе будут
работать 2,5 тыс.чел. ОК «РусАл» до сих пор не
объявляла об утверждении новой стратегии разви�
тия компании. Тем не менее, В.Драганов сооб�
щил, что ежегодные инвестиции ОК, которая бы�
ла создана в марте этого года, составляют 3,5
млрд.долл. Представитель «РусАла» отметил, что
ТЭЦ компания будет строить самостоятельно.

Он также напомнил, что месяц назад ОК «Ру�
сАл» и ЗАО «Атомстройэкспорт» подписали мемо�
рандум о строительстве о совместном строитель�
стве крупного энерго�металлургического объеди�
нения на Дальнем Востоке, включающем в себя
АЭС и алюминиевый завод. А.Драганов отметил,
что под проект рассматривается две площадки – в
Хабаровском или Приморском крае. По его сло�
вам, процесс выбора может занять около двух лет.

В конце пред.г. вице�президент вошедшей в
объединенную компанию группы «Суал» Артем
Волынец заявлял о планах строительства в Казах�
стане алюминиевого завода производственной
мощностью также 500 тыс.т. Тогда он говорил, что
после завершения сделки по объединению акти�
вов «Суала», «РусАла» и Glencore проект будет пе�
редан новой компании. Между «Суалом» и казах�
станским поставщиком электроэнергии Nurener�
gosevice (AES) был подписан меморандум о вза�
имопонимании в отношении долгосрочных поста�
вок энергии для нового завода, в рамках которого
казахстанская компания будет поставлять с Эки�
бастузской ГРЭС�1 7,9 млрд.квтч. в год. Интер�
факс, 13.6.2007г.

– США поддерживают инициативу России и
Казахстана по созданию Международного центра
обогащения урана в Ангарске, сообщил журнали�
стам замгоссекретаря США по вопросам междуна�
родной безопасности Джон Руд. По его мнению,
совместный проект России и Казахстана может
стать одним из решений проблемы распростране�
ния ядерных материалов. «Поиск баланса между
решением проблемы надежного обеспечения АЭС
мира топливом и недопущением распространения
атомного оружия является весьма сложной зада�
чей. И нам кажется, что предлагаемый Россией и
Казахстаном объект в Ангарске – это очень прак�
тичный путь нахождения такого баланса», – отме�
тил Д.Руд.

Как сообщалось, Россия и Казахстан 10 мая
тек.г. подписали межправительственное соглаше�
ние о создании первого в мире Международного
центра по обогащению урана. По словам главы
Росатома Сергея Кириенко, «подписание согла�
шения означает, что центр создан», однако его ре�
альная деятельность начнется после того, как к до�
кументу «присоединится третья страна». Ею, в
частности, могут стать Украина или Армения. На
первом этапе в работе центра будут задействованы
только мощности ФГУП. «Ангарский электролиз�
ный химический комбинат» (Иркутская обл.), од�
нако в дальнейшем не исключается возможность
использования и других обогатительных пред�
приятий Росатома, или даже создание новых про�
изводств. Стоимость создания Международного
центра может составить 2�2,5 млрд.долл., подго�
товка проекта потребует около года, строительство
– 5 лет. Интерфакс, 13.6.2007г.

– Справочные цены мировых спот�рынков
ферросплавов (по оценкам Metal Pages) на ферро�
титан 70�процентный на европейском свободном
рынке за последний месяц снизились с 12,1�12,35
долл. (в начале мая) до 11,4�12 долл. (8 июня) за
поставленный килограмм титана, без уплаты по�
шлины.

Справочные цены на титановую губку на евро�
пейском свободном рынке остались в среднем на
уровне 22,5 за килограмм. Рутиловый концентрат
россыпью, 95�процентный диоксид титана (TiO2),
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европейский рынок, FOB Австралия, торговался
по цене 450�500 долл. за 1 т. Рутиловый концен�
трат, 95�процентный диоксид титана, пакетиро�
ванный, США, FOB Австралия, торговался по
600�700 долл. за 1 т. KZ�today, 12.6.2007г.

– ОК «Российский алюминий» инвестирует не
менее 2,5 млрд.долл. в строительство Экибастуз�
ского энерго�металлургического комплекса в Ка�
захстане. Как передает корреспондент «Росбалта»,
об этом сообщил журналистам директор по связям
с госорганами компании Валерий Драганов.

«Объем инвестиций будет зависеть от того, ка�
кие мощности будут предложены на развитие ком�
плекса», – сказал он.

Ранее, выступая на круглом столе в рамках XI
Петербургского экономического форума он сооб�
щил о предложении «РусАла» правительству Ка�
захстана создать глобальный кластер под выпуск
«продукта высокого передела». «У нас есть проект
Экибастузского алюминиевого завода на базе угля
Экибастузского угольного бассейна», – сказал он.

По его информации, правительство Казахстана
принимает разрешительные процедуры по этому
проекту.

Он также отметил, что «РусАл» уже получил
поддержку сената Казахстана.

Строительство завода, как ожидается, займет
2,5 лет. Производственные мощности завода пред�
положительно составят 500 тыс.т. На заводе будут
работать 2,5 тыс.чел. ИА Росбалт, 10.6.2007г.

– В течение мая на рынке свинца шел подъем,
средняя цена наличного свинца на Лондонской
бирже металлов (LME) в мае составила 2100 долл.,
а 31 мая биржевые котировки поднимались до ре�
кордной отметки в 2351 долл. за т. Однако в июне
цены пошли вниз и снизились к 8 июня до 2255
долл. за т. Складские запасы свинца на приписан�
ных к LME складах увеличились за прошедший
месяц с 43 до 46 тыс.т. KZ�today, 9.6.2007г.

– На мировом рынке алюминия наблюдается
спад. Средняя цена наличного металла на Лондон�
ской бирже LME за май составила 2794 долл., в
среднем за прошедшие дни июня – 2747 долл., а 6
июня – 2715 долл. за т. В тоже время запасы алю�
миния на складах, приписанных к LME, умень�
шились за прошедший месяц с 835 до 831 тыс.т.

По данным Международного института алю�
миния (International Aluminium Institute – IAI),
мировое производство алюминия по итогам янв.�
апр. 2007г. составило 8,02 млн.т. Это на 200 тыс.т.
оннбольше, чем за первые четыре месяца 2006г.,
когда в мире было выпущено 7,82 млн.т. По этим
же данным, мировые складские запасы первично�
го алюминия выросли к началу мая на 4,3% по
сравнению с мартом и достигли 1,58 млн.т. против
1,51 млн.т. месяцем ранее. Общие запасы алюми�
ния в мире, включая лом и алюминиевый прокат,
повысились до 2,92 млн.т. против 2,88 млн.т. в
предыдущем месяце. KZ�today, 7.6.2007г.

– Наиболее характерно развиваются события
на рынке листовой стали. Это продукция пошла на
подъем в конце января�начале февраля, но в мар�
те рост остановился, а намеченные на апрель�май
повышения цен в США и Европе удались лишь ча�
стично. Зато в Азии решение китайских властей об
отмене возврата НДС экспортерам стали сыграло
роль спускового крючка для подъема цен на горя�
чекатаные рулоны почти на 10%. Металлургиче�
ские компании из западных стран выражают на�

дежду на продолжение роста в III кв., но их жела�
ния охлаждают потребители, по мнению которых
стоимость продукции, наоборот, надо снижать.

Согласно сообщениям рыночных источников,
цены на импортные горячекатаные рулоны в Се�
верной Европе в конце мая снизились до 565 долл.
за 1 т. Теперь уровень цен на рулон горячекатаный
в Северной Европе составляет 490�500 евро за т.
CIF Антверпен. Согласно оценкам агентства Platts
цены на рулоны горячекатаные в США снизились
до 547 долл. за 1 т. EXW Индиана.

Китайские компании установили цены на
июнь при поставках горячекатаных рулонов в Ко�
рею на уровне около 560�570 долл. за 1 т. FOB,
японские компании оценивают свою продукцию
на уровне 550�600 долл. за 1 т. FOB, а тайванская
Chung Hung Steel – и по 610 за т. FOB. Холоднока�
таные рулоны предлагаются в интервале от 620 до
670�680 долл. за 1 т. FOB. KZ�today, 6.6.2007г.

– На мировом рынке золота после длительного
подъема произошло снижение котировок в рамках
очередной коррекции. Средняя цена этого метал�
ла по Лондонскому фиксингу за апр. 2007г. соста�
вляла 679,37 долл., за май – 666,86 долл., а 1 июня
– 666,50 долл. за унцию. Средняя цена золота за
прошедшее время этого года – 658,73 долл. за ун�
цию.

Снижение в мае цен на золото было вызвано
ростом продаж золотых слитков центральными
банками и некоторым снижением инвестицион�
ного интереса к этому металлу. KZ�today,
2.6.2007г.

– Комитет национальной безопасности (КНБ)
Казахстана совместно с органами внутренних дел
разоблачил противоправную деятельность по до�
быче золота в Акмолинской обл. (на севере респу�
блики), сообщила в четверг пресс�служба КНБ.
Как указывается в пресс�релизе спецслужбы, в пе�
риод с 15 по 20 мая тек.г. «в г.г.Степногорск, Ерей�
ментау, поселках Бестобе, Жолымбет, Изобиль�
ное, Аксу, Заводской пресечена противоправная
деятельность коммерческих структур, занимав�
шихся скупкой и первичной переработкой золото�
содержащего сырья».

В сообщении отмечается, что «в подземных
шахтных выработках задержано 30 граждан Казах�
стана и 7 граждан Узбекистана, входивших в со�
став подпольных бригад и незаконно находивших�
ся в шахтах АО «ГМК «Казахалтын». Выявлено 32
подпольных цеха по переработке руды, изъято
значительное количество химических реактивов,
задержано 2 груженных вагона со 120 т. золотосо�
держащего концентрата, указывается в пресс�ре�
лизе. Всего в ходе совместной операции обнаруже�
но и изъято 800 т. обогащенного золотосодержа�
щего сырья, похищенного с рудников АО «ГМК
«Казахалтын».

Согласно информации пресс�службы, у задер�
жанных изъяты 53 шашки патронированной взрыв�
чатки «аммонит�6 ЖВ», 57 м. огнепроводного и де�
тонирующего шнуров, 87 патронов калибра 5,45 мм.
для автомата Калашникова, 7 единиц незарегистри�
рованного охотничьего оружия. По результатам
операции возбуждено 5 уголовных дел в отношении
руководителей и учредителей 7 коммерческих
фирм, занимавшихся теневым оборотом золотосо�
держащего концентрата. Интерфакс, 31.5.2007г.

– Казатомпром, государственная компания по
добыче урана, намерена поставлять уран в Китай
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на основе достигнутого в конце мая соглашения с
китайской ядерно�энергетической корпорацией
CGNPC, сказал в среду президент Казатомпрома
Мухтар Джакишев. Казатомпром является одним
из крупнейших мировых производителей урана,
который используется при производстве топлива
для атомных АЭС. «Наше соглашение с китайца�
ми говорит о том, что Казатомпром становится
поставщиком топлива для атомных станций дан�
ной корпорации», – сказал Джакишев Рейтер по
телефону. Он не назвал объемов поставок и других
деталей рамочного соглашения «О расширении и
углублении стратегического партнерства». «Если
смотреть на историю по топливному снабжению
атомных станций Китая, то вы не найдете ни од�
ной иностранной компании, которая бы поста�
вляла топливо в Китай, Китай поставляет топливо
сам. Единственное исключение, которое сделано,
сделано для Казатомпрома. Теперь на китайском
рынке будет только два поставщика топлива», –
добавил он.

Казахстан обладает вторыми по величине в ми�
ре после Австралии запасами урана и хочет стать
ключевым игроком на рынке, где сейчас домини�
руют канадские и австралийские фирмы. По сло�
вам президента Казатомпрома, CGNPC в перс�
пективе может занять 50% китайского рынка реак�
торного парка. Сроки поставок урана в Китай не
определены из�за ожидаемой реструктуризации
атомной отрасли Китая. «Сроки поставок зависят
от реструктуризационных процедур в Китае», –
сообщил Джакишев.

Сотрудничество Казатомпрома с CGNPC об�
условлено, по мнению главы казахстанской атом�
ной компании, наличием значительных объемов
природного урана и мощностей по производству
топлива, что является актуальным для быстрора�
стущего рынка атомной энергетики Китая. Ком�
пании не исключают возможности создания про�
изводства сборок (деталь атомного реактора) и по�
ставок ядерного топлива на китайские атомные
станции, сказал Джакишев. Казатомпром ведет
добычу как самостоятельно, так и в рамках СП с
французской Areva, японскими Sumitomo Corp и
Kansai Electric Power Co и с российскими предпри�
ятиями. В 2007г. Казатомпром планирует увели�
чить добычу урана до 6.937 т. с 3.010 т. в 2006г. В
более долгосрочных планах компании – добыча до
15.000 т. урана в год. Рейтер, 30.5.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» планирует через два года начать
поставки топливных таблеток и порошка в Китай,
сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан» пре�
зидент компании Мухтар Джакишев. «Надеюсь,
что через два года мы уже начнем первые поставки
этой продукции в Китай», – сказал он. По его сло�
вам, за это время компания рассчитывает прове�
сти необходимую сертификацию топливных та�
блеток и порошка Ульбинского металлургическо�
го завода (в составе «Казатомпрома»). «Мы дол�
жны сертифицировать эту продукцию для реакто�
ров, которые используются сегодня в Китае, в
частности, Гуангдонской ядерной корпорацией»,
– сказал он.

«Казатомпром» и China Guangdong Nuclear
Power Holding 24 мая заключили в Пекине согла�
шение «О расширении и углублении стратегиче�
ского сотрудничества». Соглашение, в частности,
предполагает сотрудничество в области изготовле�

ния ядерного топлива для АЭС Китая. «Да, мы до�
говорились, что «Казатомпром» будет поставщи�
ком для китайских атомных станций. Это исклю�
чительный случай, когда Китай пускает иностран�
ную компанию», – отметил в этой связи М.Джа�
кишев. В перспективе, продолжил он, «Казатом�
пром» и китайская сторона намерены сотрудни�
чать в области производства топливных сборок. «В
будущем планируется возможность совместного
производства по топливным сборкам – это или с
Гуангдонской корпорацией, или, возможно, с уча�
стием «Казатомпрома» в имеющихся заводах по
производству топлива в качестве акционера», –
сказал М.Джакишев.

Он затруднился назвать возможные сроки реа�
лизации этих планов. «Все зависит от массы про�
цедур, которые должны пройти в Китае. Речь идет
о реструктуризации атомной отрасли. Сейчас Ки�
тай должен принять решение и после этого можно
будет говорить о том, когда мы будем двигаться
дальше в этом вопросе. Сейчас пока порошок и та�
блетки, а по сборкам решим после того, как прой�
дет реструктуризация атомной промышленности
Китая», – сказал М.Джакишев. По его информа�
ции, «Казатомпром» будет обеспечивать необхо�
димые потребности в ядерном топливе китайской
компании, которая намерена занять 50% китай�
ского рынка атомной энергии.

«В планах китайской стороны – построить до�
полнительно 31 реактор и довести их общее коли�
чество до 40, но понято, что эти планы могут пе�
ресматриваться и в гораздо большую сторону», –
сообщил он. М.Джакишев вновь подчеркнул, что
со временем «Казатомпром» откажется от экспор�
та природного урана, а будет поставлять за рубеж
ядерное топливо.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежат государству в лице министерства энерге�
тики и минеральных ресурсов. «Казатомпром»
представляет собой холдинг по управлению шес�
тью основными направлениями деятельности:
геологоразведка, добыча урана, металлургия,
энергетика, научное обеспечение производства и
переподготовка кадров, а также социальное обес�
печение.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод («Казатомпрому» в нем принадлежит
90% акций), ТОО «Горнорудная компания», пред�
приятие «Волковгеология» (90% акций), ТОО
«МАЭК� Казатомпром» (энергокомбинат в Ман�
гистауской обл. республики, на западе), ТОО «Ин�
ститут высоких технологий». «Казатомпрому»
принадлежат доли участия в совместных с ино�
странными компаниями предприятиях, в частно�
сти, «Инкай», «Катко», «УКР ТВС», «Заречное», а
также под его управлением находится Степногор�
ский горно�химический комбинат. Интерфакс,
30.5.2007г.

– На мировом рынке серебра происходит кор�
рекция цен из�за фиксации прибыли трейдерами.
Средняя цена серебра по лондонскому фиксингу
за апрель составила 13,73 долл., за прошедшие дни
мая – 13,14 долл., а 29 мая – 13,03 долл. за унцию.
Снижению цен также способствовал перенос ос�
новного интереса по сделкам с мая на июль. Сред�
ний фиксинг за первый квартал 2007г. составил
13,34 долл. за унцию.
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Рынок серебра демонстрирует динамику, схо�
жую с рынком золота. Похоже, что рынок серебра
мало реагирует на ситуацию на американском
фондовом рынке, а в большей мере подвержен
влиянию наличного рынка. Умеренная продажа в
акциях, связанных с серебром на бирже NASDAQ,
сигнализирует о временном снижении активности
инвесторов по отношению к серебру, и это, воз�
можно, добавило к слабости на рынке серебра в
конце мая. Кроме параллелей с рынком золота,
цены на серебро также проигнорировали благо�
приятное действие со стороны медных и платино�
вых цен. KZ�today, 30.5.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» и канадская Cameco подписали
протокол о намерениях по созданию совместного
конверсионного предприятия и увеличению объе�
мов добычи природного урана, сообщила пресс�
служба «Казатомпрома». Согласно сообщению,
«Казатомпром» совместно с Cameco подготовит
технико�экономическое обоснование (ТЭО) стро�
ительства уранового конверсионного предприя�
тия на базе АО «Ульбинский металлургический за�
вод» (дочернее предприятие «Казатомпрома») в
Казахстане. Доли в СП будут распределены в соот�
ношении 51% («Казатомпром») и 49% (Cameco).
Cameco предоставит конверсионную технологию
для проекта. «В дальнейшем, в зависимости от по�
требностей мирового рынка, рассматривается воз�
можность строительства аналогичных конверси�
онных производств и за пределами Казахстана», –
отмечается в пресс�релизе.

Предусматривается также увеличить с 2 тыс. до
4 тыс.т. в год запланированный объем добычи
природного урана на месторождении Инкай в
Южно�Казахстанской обл., разрабатываемом ка�
надско�казахстанским СП «Инкай». Добытый до�
полнительно уран будет распределяться между
сторонами на паритетной основе – 50% на 50%.
СП «Инкай» планирует выйти на годовую произ�
водственную мощность 2 тыс.т. закиси�окиси ура�
на в 2010г. «Казатомпром» – национальный опе�
ратор Казахстана по экспорту урана и других мате�
риалов двойного назначения. 100% акций компа�
нии принадлежат государству в лице министерства
энергетики и минеральных ресурсов. «Казатом�
пром» представляет собой холдинг по управлению
шестью основными направлениями деятельности:
геологоразведка, добыча урана, металлургия,
энергетика, научное обеспечение производства и
переподготовка кадров, а также социальное обес�
печение.

Cameco занимает лидирующие позиции в мире
по добыче, переработке и конверсии урана. Владе�
ет единственным в Канаде перерабатывающим
предприятием. Интерфакс, 29.5.2007г.

– Министр охраны окружающей среды (МО�
ОС) Казахстана Нурлан Искаков поручил руко�
водству крупнейшего в республике металлургиче�
ского комбината «Миттал Стил Темиртау» (Mittal
Steel Temirtau, в Карагандинской обл., в центре)
доработать план природоохранных мероприятий
на тек.г. План природоохранных мероприятий
предприятия был рассмотрен в министерстве в по�
недельник, говорится в сообщении пресс�службы
МООС. «По итогам совещания Н.Искаков пору�
чил руководству предприятия в месячный срок до�
работать представленный план, в частности, кон�
кретизировать наименования, сроки реализации,

а также объемы финансирования мероприятий с
учетом высказанных замечаний», – отмечается в
пресс�релизе.

Министр отметил необходимость проведения в
Темиртау общественных слушаний по плану при�
родоохранных мер «Миттал Стил Темиртау». В
ближайшее время МООС проведет плановую про�
верку предприятия, в т.ч. проверит реализацию
экологических мер, сообщила пресс�служба. Кру�
пнейший в Казахстане металлургический комби�
нат Mittal Steel Temirtau (ранее «Испат Кармет»)
входит в международную сталелитейную группу
Arcelor�Mittal. Mittal Steel приобрела казахстан�
ский комбинат в середине 90гг. Интерфакс,
28.5.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» и China Guangdong Nuclear Power
Holding (CGNPC) заключили в Пекине соглаше�
ние «О расширении и углублении стратегического
сотрудничества». Как отмечается в совместном
пресс�релизе компаний, соглашение предполагает
сотрудничество в области изготовления ядерного
топлива для АЭС Китая, а также ресурсного снаб�
жения развивающейся атомной энергетики КНР.
Документ одобрен государственными органами
двух стран.

«Углубление и расширение стратегического
партнерства между «Казатомпромом» и CGNPC
имеет важное значение в укреплении всесторон�
него сотрудничества в энергетической отрасли
между Китаем и Казахстаном и будет способство�
вать кооперации наиболее сильных звеньев ядер�
ного топливного цикла двух стран», – подчеркива�
ется в пресс�релизе. Подписание нового докумен�
та стало следующим шагом после подписания сто�
ронами в дек. 2006г. в Алма�Ате соглашения о
стратегическом партнерстве. «Казатомпром» – на�
циональный оператор Казахстана по экспорту
урана и других материалов двойного назначения.
Государству в лице министерства энергетики и
минеральных ресурсов принадлежит 100% акций
компании. «Казатомпром» представляет собой
холдинг по управлению шестью основными на�
правлениями деятельности: геологоразведка, до�
быча урана, металлургия, энергетика, научное
обеспечение производства и переподготовка ка�
дров, а также социальное обеспечение.

CGNPC – ядерно�энергетическая группа, одна
из крупнейших государственных компаний Китая.
Основное направление деятельности – строитель�
ство и обеспечение деятельности крупных атом�
ных электростанций, разработка урановых место�
рождений как в КНР, так и за рубежом, операции
с урановыми продуктами, ветряной энергией и ис�
следованиями в ядерной энергетике. Интерфакс,
24.5.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» в 2006г. получила 47 млрд. 221 млн.
тенге чистой прибыли, что в 4 раза больше уровня
2005г. (11 млрд. 922 млн. тенге). Согласно неауди�
рованной консолидированной отчетности компа�
нии, опубликованной в официальной прессе, до�
ход от реализации готовой продукции (товаров, ра�
бот, услуг) за 2006г. составил 39 млрд. 551 млн. тен�
ге (26 млрд. 384 млн. тенге в 2005г.) при себестои�
мости 26 млрд. 584 млн. тенге (16 млрд. тенге).

Активы компании в течение минувшего года
выросли до 137,344 млрд. тенге с 63,095 млрд. тен�
ге, собственный капитал – до 78 млрд. 187 млн.
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тенге с 31 млрд. 60 млн. тенге, уставный капитал –
до 7 млрд. 981 млн. тенге с 7 млрд. 896 млн. тенге.
«Казатомпром» – национальный оператор Казах�
стана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. Государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов при�
надлежит 100% акций компании. «Казатомпром»
представляет собой холдинг по управлению шес�
тью основными направлениями деятельности:
геологоразведка, добыча урана, металлургия,
энергетика, научное обеспечение производства и
переподготовка кадров, а также социальное обес�
печение. Интерфакс, 22.5.2007г.

– Налоговый комитет минфина Казахстана за�
явил в четверг, что обнаружил сокрытие дохода
единственного сталелитейного комбинат в стране
– Mittal Steel Temirtau, который принадлежит кру�
пнейшему в мире производителю стали Arcelor
Mittal. Об этом говорится в докладе главы комите�
та Нурлана Рахметова, распространенном его
пресс�службой. Налоговики говорят, что проверя�
ют также медного монополиста Казахмыс, Каз�
цинк – входящего в группу Glencore крупнейшего
в стране производителя цинка – и ряд других кру�
пных компаний. «Проверка АО Миттал Стил Те�
миртау установила сокрытый доход, с которого
налогоплательщик не уплатил в бюджет значи�
тельные суммы налогов», – говорится в докладе.
Сумма в документе не называется.

Пресс�секретарь Mittal Steel Temirtau Николай
Кубраков сообщил по телефону из Темиртау в
центральном Казахстане, где расположен завод,
что руководство компании «пока воздерживается
от комментариев». В докладе говорится, что Нало�
говый комитет завершает плановую проверку
трансфертных цен Mittal Steel Temirtau за 2001�
05гг. «Установлено, что основная доля экспорта
товаров осуществляется АО Миттал Стил Темир�
тау через связанную компанию Испат Кармет
Трейдинг ФЗЕ, зарегистрированную в ОАЭ (Ду�
баи), по фиксированными ценам, вне зависимо�
сти от динамики мировых цен».

Производственная мощность Mittal Steel Te�
mirtau – шесть млн.т. стали в год. Основной объем
продукции экспортируется в Россию и Китай. За�
вод сообщил в январе о планах увеличить выпуск
стали в этом году до 4,4 млн.т. с 3,7 млн. в 2006г.
Первоначальный прогноз на 2006г. предполагал
4,7 млн.т., но производство пострадало из�за заба�
стовки в сентябре и октябре горняков принадле�
жащих Mittal карагандинских угольных шахт. Рей�
тер, 17.5.2007г.

– Подписание соглашения между Россией и
Казахстаном по созданию международного центра
обогащения урана является первым шагом в соз�
дании глобальной инфраструктуры атомной энер�
гетики, заявил журналистам в Астане президент
РФ Владимир Путин. Он отметил, что атомная
сфера является очень перспективным направле�
нием сотрудничества двух стран. «Уверен, что оно
пойдет на пользу экономике как Казахстана, так и
России», – сказал Путин на переговорах с Нурсул�
таном Назарбаевым в расширенном составе. В че�
тверг в Астане, по окончании переговоров прези�
дентов двух стран в присутствии Владимира Пути�
на и Нурсултана Назарбаева подписи под согла�
шением поставили глава Росатома Сергей Кири�
енко и министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов.

Международный центр по обогащению урана
планируется организовать в Ангарске (Иркутская
обл.) на базе ФГУП Ангарский электролизный хи�
мический комбинат. Учредительные документы о
создании центра подписали в октябре 2006г. рос�
сийское ОАО Техснабэкспорт и НАК Казатом�
пром. Комбинат, занимающийся обогащением
оружейного топлива, выведен из списка стратеги�
ческих предприятий, поэтому юридических пре�
пятствий для начала работы международного цен�
тра на его базе нет. Запуск обогатительных мощ�
ностей в рамках СП запланирован на 2013г. Пре�
зидент России также сообщил, что Россия готова
принять участие в строительстве атомной электро�
станции в Казахстане. «Мы готовы принять уча�
стие в строительстве АЭС в Казахстане. Уверен,
что специалисты сегодня тоже будут говорить на
эти темы. Важно продолжить работу программы
создания общего рынка электроэнергии России и
Казахстана с тем, чтобы в ближайшее время при�
ступить к ее реализации», – заявил глава россий�
ского государства. Он назвал еще одним важным
проектом двух стран в области мирной атомной
энергетики «создание совместного предприятия
по разработке инновационных проектов энерго�
блоков с атомными реакторами, установками ма�
лой и средней мощности». «Его промышленная
реализация может быть осуществлена на площад�
ке атомно�энергетического комбината в Казахста�
не», – отметил Путин.

Глава Росатома Сергей Кириенко отметил, что
с подписанием соглашения об учреждении Меж�
дународного центра по обогащению урана в Ан�
гарске процесс его создания завершен. «Сформи�
рованы все правовые условия для начала деятель�
ности центра», – сказал Кириенко журналистам.
«С подписанием соглашения процесс создания
центра завершен, он создан», – отметил он. По
словам Кириенко, теперь любая страна в мире мо�
жет присоединиться к работе Международного
центра в Ангарске путем подписания такого же
межправительственного соглашения, а значит –
гарантированно получить доступ к услуге по обо�
гащению урана, получить поставки низкообога�
щенного урана, являющегося топливом для любой
АЭС в мире, и при этом еще получить доходы от
обогащения природного урана. «Это довольно
рентабельный бизнес», – заметил глава Росатома.
«Страны, которые обладают всей полнотой техно�
логий атомной энергетики, должны не только са�
ми это использовать, но и обеспечивать возмож�
ность доступа другим странам, которые сегодня
только становятся на путь развития атомной энер�
гетики, а таких стран в мире все больше и больше»,
– заявил Кириенко.

Он отметил, что Россия находится на третьем
месте в мире по запасам урана после Австралии и
Казахстана, напомнив, что у Казахстана 1 млн.т., у
России – 800 тыс. «То, что центр учрежден Росси�
ей и Казахстаном – двумя странами, которые в со�
вокупности имеют самые большие запасы урана в
мире и самые большие мощности по обогащению
и переработке – делает работу такого центра очень
гарантированной, очень надежной и очень пред�
сказуемой», – подчеркнул Кириенко. «Любые
страны в мире могут развивать у себя атомную
энергетику, гарантированно получая необходимое
топливо, но при этом не создавать на своей терри�
тории технологий двойного назначения», – доба�
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вил он. Глава Росатома также отметил, что для
функционирования Международного центра пока
не предполагается привлекать другие мощности,
кроме Ангарского комбината.

«Он не требует пока создания новых произ�
водств, у нас достаточно производств в Ангарске.
Если их будет мало, тогда начнем строить новые,
но на ближайшие годы нам достаточно имеющих�
ся мощностей», – сказал Кириенко. Он отметил,
что в России сегодня сосредоточено 45% мировых
мощностей по обогащению урана. «Россия – это
беспрецедентный факт, никто в мире этого не де�
лал – выделила один из своих обогатительных
комбинатов. Это действующий комбинат в Ангар�
ске», – отметил глава Росатома. По его словам,
впервые в истории СССР и России этот комбинат
выведен из списков особо режимных объектов.
«Теперь на него возможен доступ инспекторов
Магатэ», – сказал Кириенко.

Глава Росатома также заявил, что Россия и Ка�
захстан учредят еще одно совместное предприятие
в атомной сфере по геологоразведке урановых ме�
сторождений. «Сейчас мы выходим на еще одно,
пятое совместное предприятие по геологоразведке
(месторождений урана) и бурению», – сказал он.
Соответствующее соглашение об учреждении та�
кого предприятия, по его словам, будет подписано
в ближайшие дни – «сегодня – завтра». Оно будет
называться ТОО «СП РБН – Казахстан». По сло�
вам главы Росатома, в Казахстане очень интерес�
ные, перспективные месторождения урана с хоро�
шей себестоимостью. «Если объединить наши
усилия, возникает кумулятивный эффект», – счи�
тает он. «С Казахстаном у нас полная технологиче�
ская цепочка по переработке урана. Мы не только
добываем природный уран, но и производим ко�
нечный продукт – низкообогащенный уран», –
заключил Кириенко. РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Россия и Казахстан учредят еще одно совме�
стное предприятие в атомной сфере, сообщил гла�
ва Росатома Сергей Кириенко. «Сейчас мы выхо�
дим на еще одно, пятое совместное предприятие
по геологоразведке (месторождений урана) и буре�
нию», – сказал он журналистам. Кириенко сооб�
щил, что соответствующее соглашение об учреж�
дении такого предприятия будет подписано в бли�
жайшие дни – «сегодня – завтра». Оно будет назы�
ваться ЗАО Русбурмаш, добавил он. По словам
главы Росатома, в Казахстане очень интересные,
перспективные месторождения урана с хорошей
себестоимостью. «Если объединить наши усилия,
возникает кумулятивный эффект», – считает он.
«С Казахстаном у нас полная технологическая це�
почка по переработке урана. Мы не только добы�
ваем природный уран, но и производим конечный
продукт – низкообогащенный уран», – отметил
Кириенко. РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Президент России Владимир Путин считает,
что Россия и Казахстан имеют хорошие перспек�
тивы для развития крупного проекта в «алюми�
ниевой» сфере. «Занимающая лидирующие пози�
ции в мире Объединенная компания «Российский
алюминий» работает над крупным инфраструк�
турным проектом с участием активов на террито�
рии Казахстана. Мы рассчитываем на вашу под�
держку, уважаемые коллеги и уважаемый прези�
дент, при реализации этих проектов», – сказал
В.Путин в четверг на встрече с президентом Казах�
стана Нурсултаном Назарбаевым.

В.Путин, говоря о лидирующем положении
российской алюминиевой компании, добавил:
«Во всяком случае, до недружественного поглоще�
ния, которое планируется американской компа�
нией в отношении своих канадских конкурентов».
«Мы рассматриваем Казахстан как один из самых
приоритетных регионов для развития энерго�ме�
таллургического комплекса», – заявила «Интер�
факсу» директор ОК «РусАл» по связям с обще�
ственностью Вера Курочкина. По мнению участ�
ников рынка, Казахстан представляет интерес для
российской компании во многом из�за суще�
ствующих ресурсов угля. Так, в 2005г. в Казахста�
не было добыто 86 млн. 385,1 тыс.т. угля. К 2015г.
республика планирует ежегодно добывать 90�95
млн.т. угля.

Ранее Павел Ульянов, который теперь является
директором энергетического дивизиона ОК «Ру�
сАл», заявлял, что компания ориентируется не
только на гидроэнергетику, но и на уголь. «С ря�
дом компаний мы обсуждаем совместные проекты
в этой области, – говорил он. – Прорабатываем
возможность на базе полученного в собственность
угольного разреза строить собственную генера�
цию».

Объединенной компании «РусАл» после завер�
шения сделки по слиянию «РусАла», «СУАЛа»
(РТС: SUAL) и глиноземных активов Glencore пе�
решел проект группы «СУАЛ» по строительству в
Казахстане алюминиевого завода мощностью 500
тыс.т. алюминия в год и стоимостью 1,5 млрд.долл.
Подготовка ТЭО строительства завода, как ожида�
ется, будет завершена в 2007г., строительство заво�
да планируется начать в 2008г., получить первый
металл – в 2010г. Вывод завода на полную произ�
водственную мощность запланирован на 2011г.
Интерфакс, 10.5.2007г.

– Россия и Казахстан в четверг подписали меж�
правительственное соглашение о создании перво�
го в мире Международного центра по обогащению
урана (МЦОУ), однако реально он сможет зарабо�
тать после того, как к соглашению присоединится
третий участник – потребитель обогащенного ура�
на. Им, в частности, могут стать Украина или Ар�
мения.

С идеей создания в России международного
центра по обогащению урана президент РФ Вла�
димир Путин впервые выступил на саммите
ЕврАзЭС в янв. 2006г. Участие в МЦОУ должно
обеспечить неядерным государствам доступ к тех�
нологиям по обогащению урана, которым имеют
«двойное» назначение, мирное и военное. «Россия
предлагает любой стране мира, которая хотела бы
стать на путь мирного развития атомной энергии и
гарантировала бы, что у нее нет военных планов
использования атомной энергии, стать учредите�
лем и акционером такого центра», – заявлял ранее
глава Росатома Сергей Кириенко.

По мнению Магатэ, такие международные цен�
тры могут стать ключом к решению проблемы
контроля над нераспространением чувствитель�
ных атомных технологий и ядерного оружия, ко�
торая, в частности, является причиной кризиса
вокруг иранской атомной программы. . Ранее в
рамках пакета мер по урегулированию ситуации с
иранской ядерной программой Россия предлагала
Ирану отказаться от самостоятельного обогаще�
ния урана и создать на российской территории
обогатительное СП, однако эта инициатива не по�
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лучила развития. «Предложение изменилось. Это
не то СП, которое предлагалось Ирану. В данном
случае совместная инициатива выдвигается Рос�
сией и Казахстаном, то есть странами, которые
обладают соответствующими технологиями и хо�
тят обеспечить к ним доступ третьих стран, не же�
лающих иметь на своей территории технологии
двойного назначения», – сказал глава Росатома
журналистам в четверг в Астане, комментируя
подписанное соглашение.

По словам С.Кириенко, «подписание соглаше�
ния означает, что центр создан», однако его реаль�
ная деятельность начнется после того, как к доку�
менту «присоединится третья страна». «Соответ�
ствующий типовой пакет документов, который
может быть подписан новым участником, полно�
стью сформирован», – сказал глава Росатома.

Казахстан занимает второе место в мире по
объемам запаса урана и третье – по уровню добы�
чи, но не имеет мощностей для его обогащения и
не располагает атомной генерацией. В России же
сосредоточено 45% мировых обогатительных про�
изводств. «Россия является единственной стра�
ной, которая может обеспечить предоставление
полного спектра услуг ядерного топливного ци�
кла. Она может обеспечить поставку реактора, но�
вого топлива, может временно забрать отработан�
ное ядерное топливо», – заявлял ранее в интервью
«Интерфаксу» глава департамента Магатэ по кон�
тролю и политике безопасности Тарик Рауф, ком�
ментируя идею создания МЦОУ.

По его словам, это преимущество заложено со�
ветской моделью построения атомной отрасли.
«Советская модель обеспечения ядерной энергией
своих прежних республик и государств�сателли�
тов, таких как Украина и Венгрия, предполагала,
что вместе с атомным ректором им предоставляет�
ся также топливо для АЭС, а после отработки в ре�
акторе это топливо возвращается обратно», – ска�
зал Т.Рауф. Пока наибольший интерес к МЦОУ
проявляют именно бывшие республики СССР –
помимо Казахстана это также Армения и Украина,
которые являются и традиционными потребите�
лями российского уранового топлива. Причем с
Украиной, где АЭС формируют до половины
энергобаланса страны, уже подписан предвари�
тельный протокол об участии в МЦОУ, отметил
С.Кириенко.

На первом этапе в работе центра будут задей�
ствованы только мощности ФГУП «Ангарский
электролизный химический комбинат» (АЭХК),
однако впоследствии не исключается возмож�
ность использования и других обогатительных
предприятий Росатома, или даже создание новых
производств. По словам С.Кириенко, все юриди�
ческие механизмы для работы центра созданы:
химкомбинат в Ангарске выведен из разряда ре�
жимных предприятий, создано российско�казах�
станское СП, в Магатэ направлено письмо о том,
что МЦОУ ставится под гарантии этого агентства.

МЦОУ будет создано в форме АО как упра�
вляющая компания. Коммерческая модель центра
включает в себя два уровня. Верхний уровень –
межправительственное соглашение, которое
определяет права и обязательства стран�участни�
ков центра, а нижний уровень – специально соз�
данное сторонами СП, через которое потребители
услуг по обогащению урана смогут участвовать в
процессе управления центром, определении его

рыночной стратегии и распределении получаемых
прибылей.

Нижний уровень МЦОУ РФ и Казахстан уже
сформировали – в октябре уполномоченные хо�
зяйствующие субъекты стран, российское ОАО
«Техснабэкспорт» и НАК «Казатомпром» подпи�
сали учредительные документы о создании в Ан�
гарске совместного предприятия ЗАО «Центр обо�
гащения урана» (ЦОУ). Региональное отделение
ФСФР зарегистрировало выпуск акций ЗАО в фе�
врале тек.г. Его уставный капитал составляет 43
млн. рублей, он разделен на 43 тыс. акций номина�
лом 1 тыс. рублей. Учредители владеют паритет�
ными долями в компании. Интерфакс, 10.5.2007г.

– Россия и Казахстан в ближайшее время соз�
дадут новое совместное предприятие по геолого�
разведке и бурению на урановых месторождениях,
сообщил журналистам в четверг в Астане глава Ро�
сатома Сергей Кириенко. По словам главы ведом�
ства, это будет уже пятое подобное российско� ка�
захстанское СП. «Мы выходим уже на пятое СП по
геологоразведке и бурению. В ближайшие дни –
сегодня�завтра – оно будет учреждено», – сказал
С.Кириенко. По его словам, предприятие будет
называться «Русбурмаш Казахстан».

Глава Росатома напомнил, что РФ сегодня за�
нимает третье место в мире по запасам урана после
Австралии и Казахстана. Запасы урана в Казахста�
не составляют чуть 1 млн.т., в России – 800 тыс.т.
«Если добавить к этим запасам тот уран, который
находится на складах, то мы можем обеспечить им
все атомные станции – и те, которые есть, и кото�
рые планируется построить», – заявил глава Роса�
тома.

По словам С.Кириенко, в Казахстане «интерес�
ные, перспективные, богатые урановые месторож�
дения с хорошей себестоимостью». «Если Россия и
Казахстан объединят свои усилия в этой сфере, то
мы получим неизмеримо больший эффект от та�
кой интеграции», – сказал С.Кириенко. Он под�
черкнул, что сегодня Россия и Казахстан совме�
стно построили «полную технологическую цепоч�
ку по добыче и переработке урана». «Мы не только
добываем природный уран, но и производим ко�
нечный продукт – низкообогащенный уран», –
сказал С.Кириенко. Интерфакс, 10.5.2007г.

– Казахмыс, десятый по величине производи�
тель меди в мире, увеличил выпуск своего основ�
ного продукта, катодной меди, в I кв. 2007г. на 12%
до 99.700 т., сообщила компания. Вместе с тем,
производства металлического цинка снизилось
18%. Производство золота и серебра упало на 17%
и 4% соответственно. Рейтер, 30.4.2007г.

– Японские энергетические компании намере�
ны подписать с Казахстаном документы о реализа�
ции 20 совместных проектов в области добычи и
переработки урана, сообщает газета «Иомиури».
Подписание документов состоится в ходе начи�
нающегося 29 апр. визита в Казахстан министра
экономики, торговли и промышленности Японии
Акиры Амари (Akira Amari). Министра будет со�
провождать делегация из 25 представителей кру�
пных энергетических компаний Японии, таких
как Марубэни (Marubeni), Токио Дэнриоку (Tokyo
Denryoku), Тосиба (Toshiba) и других.

Как сообщалось ранее, Марубэни, Токио Дэн�
риоку и Тюбу Дэнриоку (Chubu Denryoku) прио�
брели долю в уставном капитале дочерних компа�
ний Казатомпрома – Кызылкум и Байкен�U и по�
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лучили право на участие в разработке урановых
месторождений Харассан�1 и Харассан�2 на юге
Казахстана. Пробное производство урана плани�
руется начать в 2007г. с выходом к 2014г. на пол�
ный объем – пять тыс.т. урана в год. Проект пла�
нируется осуществлять до 2050г., за которые будет
добыто 160 тыс.т. урана.

Японские компании получили право экспорти�
ровать в Японию две тыс.т. казахского урана, что
составляет четверть от годовых потребностей стра�
ны в топливе для атомных электростанций, кото�
рые оцениваются в 7575 т.

Доля атомной энергетики в энергообеспечении
Японии составляет 30% при практически полной
зависимости от внешних энергоресурсов. Такая
зависимость заставляет власти страны искать пути
диверсификации поставок уранового топлива,
чтобы обеспечить их бесперебойность.

Казахстан находится на втором месте в мире по
объемам добычи урана после Австралии. Однако
доля поставок его продукции на японский рынок
составляет всего около одного процента, в то вре�
мя как Австралия занимает 33%, Канада – 27%
рынка. Далее следуют Намибия – 16%, Нигер –
13%, Америка – 7% и другие страны. 12% этого
урана, который формально поставляется из других
стран, является российским, но в отсутствие меж�
правительственного соглашения о сотрудничестве
в области мирного использования атомной энер�
гии поставки приходится осуществлять через
третьи страны, в частности США.

Как сообщает «Иомиури» со ссылкой на источ�
ник в министерстве экономики, торговли и про�
мышленности, после подписания соглашения с
Казахстаном, его продукция может претендовать
на 20% японского рынка. В обмен на допуск к ура�
новым месторождениям Япония будет помогать
Казахстану в области технологий переработки ура�
на и строительстве ядерных реакторов на легкой
воде в обмен на поставки урана.

Между тем, как отмечает издание, Япония и
Казахстан пока не подписали соглашения о со�
трудничестве в области мирного использования
атомной энергии, которое необходимо для нала�
живания поставок урана. Россия также претендует
на увеличение своей доли на японском рынке. Ра�
бота над межправительственным соглашением
была начата в этом году, и, по некоторым прогно�
зам, оно может быть подписано до конца года.

В этом случае Россия готова увеличить объемы
поставок урана до 25�30%, о чем заявлял глава Ро�
сатома Сергей Кириенко. Москва приветствует
участие японских компаний в создании на терри�
тории России совместного производства оборудо�
вания для атомных электростанций, а также гото�
ва оказывать услуги по повторному обогащению
урана и переработке отработанных топливных
стержней. РИА «Новости», 26.4.2007г.

– Британская Oriel Resources привлекла синди�
цированный кредит в 120 млн.долл. для финанси�
рования проекта разработки крупного месторож�
дения хрома «Восход» в Казахстане, говорится в
сообщении компании. Кредит предоставлен Ев�
роазиатским банком развития, Bayerische Hypo�
und Vereinsbank AG (UniCredit Group) и WestLB
AG. 100 млн.долл. компания планирует направить
на строительство и начала операционной деятель�
ности «Восхода», а 20 млн.долл. – на пополнение
оборотного капитала.

В сообщении также говорится, что подписаны
контракты на поставку сырья с «Восхода» для ки�
тайской Sinosteel, шведской Vargon Alloys и при�
надлежащему британской компании Тихвинскому
ферросплавному заводу (Ленинградская обл.).
Данные потребители будут получать 70% продук�
ции. Разработку месторождения «Восход» британ�
ская Oriel Resources Plc осуществляет с 2005г. в со�
ответствии с заключенным с министерством энер�
гетики и минеральных ресурсов Казахстана кон�
трактом на добычу хромовых руд. Балансовые за�
пасы руды месторождения «Восход» оцениваются
на уровне 18 млн.т., а срок добычи – 20 лет.

Месторождение хромовых руд «Восход» распо�
лагается в экономически освоенном горнорудном
регионе с развитой инфраструктурой. Oriel вблизи
месторождения ведет строительство горно� обога�
тительного комбината (ГОК), включающего в себя
шахту, обогатительную фабрику и железнодорож�
ный терминал, который планируется сдать в эк�
сплуатацию в I кв. 2008г. В число основных акци�
онеров Oriel Resources входят британские, казах�
станские и российские юридические и физиче�
ские лица. 44,8% Oriel принадлежит IPH Po�
lychrom Holding BV, которой в свою очередь вла�
деют Polyprom Holdings B.V. (совладелец группы
«Ист» Александр Несис), A&NN Properties Limited
(совладелец «Ингосстраха» (РТС: INGS) Алек�
сандр Мамут), израильская Baran Group и семья
Ригер. А.Несису принадлежит еще 18,5% Oriel
Resources через Croweley International Limited. Ин�
терфакс, 24.4.2007г.

– Казахстанская ShalkiyaZinc NV пересмотрела
плановый объем добычи свинцово�цинковой ру�
ды, рассчитанный до 2010г., в сторону увеличения.
Как говорится в сообщении ShalkiyaZinc, ранее
компания планировала ежегодную добычу в 3
млн.т. После подтверждения британской AMC
Consultants запасов полезных ископаемых место�
рождения «Шалкия», компания предполагает до�
бывать до 2010г. 4 млн.т. руды в год. Таким обра�
зом, прогноз ежегодной добычи вырос на 33%.
«Плановое увеличение объемов добычи приведет
к дополнительным капитальным затратам, кото�
рые приблизительно составят 75 млн.долл. Данная
сумма должна быть одобрена советом директо�
ров», – говорится в соощении компании.

Компания Outokumpu Technology Oy (Финлян�
дия) «в связи с новыми целями пересмотрит дол�
госрочные эксплуатационные расходы», связан�
ные с прогнозируемым повышением производ�
ства. Как сообщалось ранее, британская AMC
Consultants провела для ShalkiyaZinc аудит запасов
по JORC, отчет о котором показал, что минимум
содержания эквивалентного цинка в руде для рен�
табельной работы рудника на ее месторождении
гораздо ниже 3% предполагавшихся ранее.

По результатам аудита AMC Consultants, дока�
занные и вероятные резервы ShalkiyaZinc по JORC
составляют 6,6 млн.т. цинка и 1,7 млн.т. свинца,
ресурсы по категории измеренные и выявленные
– 8,2 млн.т. цинка и 2,1 млн.т. свинца, по катего�
рии предполагаемые – 0,2 млн.т. цинка и 0,1
млн.т. свинца.

Сообщалось также, что ShalkiyaZinc заключила
контракт с финской компанией Outokumpu
Technology Oy на выполнение проекта разработки
и строительства нового перерабатывающего заво�
да на месторождении «Шалкия» и работает над
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техническим проектированием завода, для того,
чтобы приступить к строительству новой обогати�
тельной фабрики к концу 2007г. ShalkiyaZinc зани�
мается добычей свинцово�цинковой руды на по�
лиметаллическом месторождении «Шалкия» в Ка�
захстане. Интерфакс, 24.4.2007г.

– Горнометаллургическая компания Shalkiya�
Zinc NV, акции которой котируются на Лондон�
ской фондовой бирже, намерена построить в Ка�
захстане цинковый завод мощностью 100.000 т. в
год, сообщил Рейтер замгендиректора Асылбек
Абуов. По его словам, ориентированный на эк�
спорт проект находится в стадии подготовки ТЭО.
Абуов не назвал источников финансирования и
стоимости.

Крупнейшим производителем цинка в стране
является Казцинк, планирующий увеличить вы�
пуск в 2007г. до 293.000 т. с 289.093г. ранее. Общее
производство цинка в Казахстане в 2006г. выросло
на 2,7% до 366.555 т.

ShalkiyaZinc добывает свинцово�цинковую ру�
ду на полиметаллическом месторождении Шал�
кия в Казахстане. Запасы полезных ископаемых
оцениваются в 4,07 млн.т. цинка и 1,26 млн.т.
свинца. «Строить мы собираемся с середины
2009г., может быть, с 2010г.», – сказал Абуов по те�
лефону из Алма�Аты. ShalkiyaZinc планирует эк�
спортировать продукцию завода. «Это, скорее все�
го, будет экспорт, потому что потребителей конеч�
ной продукции в Казахстане нет. Это, скорее все�
го, будут Европа и Китай», – сообщил директор по
производству.

Компания включает в себя месторождение
Шалкия, подземный рудник Шалкия, Кентаускую
обогатительную фабрику, свинцово�цинковое ме�
сторождение Талап. ShalkiyaZinc NV была основа�
на в 2001г. В декабре 2006г. она разместила на
Лондонской фондовой бирже акции на 102
млн.долл. Рыночная капитализация компании со�
ставляет 410 млн.долл. В 2006г. ShalkiyaZinc увели�
чила производство руды на 29% по сравнению с
предыдущим годом до 463.000 т. Рейтер,
23.4.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов во вторник поручил министерству энергетики
и минеральных ресурсов провести ревизию всех
заключенных ведомством контрактов и проверить
выполнение недропользователями обязательств в
части развития перерабатывающих отраслей. Ка�
захстан, который привлек десятки миллиардов
долларов иностранных инвестиций в нефтегазо�
вый сектор, несколько лет назад ужесточил зако�
нодательство в области недропользования, повы�
сив налоги на новые проекты.

Власти не раз говорили, что, пользуясь высоки�
ми доходами от мировых цен на энергоресурсы,
намерены активнее развивать обрабатывающий
сектор. «Именно на диверсификацию экономики
должна быть (нацелена) наша политики недро�
пользования», – сказал Масимов на заседании
правительства. «Поэтому я даю вам поручение,
министру энергетики, провести ревизию всех кон�
трактов на недропользование, которые выданы, и
посмотреть на их соответствие: решают они поста�
вленную задачу либо нет», – добавил он.

Министр энергетики Бактыкожа Измухамбе�
тов сказал журналистам после заседания, что его
ведомство ведет непрерывный мониторинг вы�
полнения недропользователями контрактных обя�

зательств. «Что касается поручения премьера в от�
ношении ревизии, то это означает, что мы еще раз
должны конкретно проанализировать выполне�
ние недропользователями контрактных условий.
Особо мы будем теперь в дальнейшем обращать
внимание на необходимость. расширения и строи�
тельства перерабатывающих и обогатительных за�
водов, фабрик», – сказал Измухамбетов. Он под�
черкнул, что речь не идет о пересмотре условий
контрактов. «Пересмотра контракта не бывает.
Любой пересмотр, любое внесение изменения в
контракт – оно с согласия обеих сторон», – сказал
министр. В Казахстане добывают нефть и металлы
ведущие мировые энергокомпании. Рейтер,
17.4.2007г.

– Государственная атомная компания Казах�
стана – Казатомпром, входящая в тройку мировых
производителей урана, после 2010г. намерена уве�
личить долю присутствия на японском рынке до
40% рынка ядерного топлива Японии с текущих 3�
4%, сообщил президент компании Мухтар Джаки�
шев в субботу на брифинге в Алма�Ате. Казатом�
пром добывает уран, который используется при
производстве топлива для атомных АЭС. В 2007г.
компания планирует увеличить добычу урана до
6.937 т. с 3.010 т. в 2006г.

«Наше присутствие – 3�4% от поставок при�
родного урана. В будущем, в соответствии с теми
планами, которые мы ожидаем, будет свыше 40%
японского рынка», – сказал он. По данным Каза�
томпрома, японский рынок составляет 8500 т. ура�
на в год. «4 тыс.т. – это та доля, которую будет за�
нимать Казахстан после 2010г. Мы предполагаем
продажи в виде топлива», – сообщил он.

Президент компании сообщил, что в конце ап�
реля в Астане ожидается подписание 15 докумен�
тов с представителями японских компаний во гла�
ве с министром экономики, торговли и индустрии
Японии Акиром Амари и гендиректором Агент�
ства минеральных ресурсов и энергетики Харуфу�
ми Мочидзуки. По его словам, данные документы
позволят в дальнейшем решить вопросы обеспече�
ния сырьем, будущего стратегического партнер�
ства, топливных контрактов, обучения, обмена
технологиями. «Визит, который ожидается, от�
крывает новые границы для вовлечения Казатом�
прома в международную кооперацию», – подчер�
кнул глава компании

В составе делегации будут представители кру�
пнейших японских компаний и торговых домов,
среди которых Toko Electric Power Company, Ma�
rubeni Corporation, Sumitomo Corporation, Itochu
Corporation, Toshiba Corporation, Chubu Electric
Power Company, Japan Atomic Power company, Nuc�
laer Fuel Industries, Mitsubishi Nuclear Fuel Co и дру�
гие. Казатомпром ведет добычу как самостоятель�
но, так и в рамках СП с французской Areva, канад�
ской Cameco, японскими Sumitomo Corp и Kansai
Electric Power Co с российскими предприятиями.

По словам Джакишева, некоторые казахстан�
ско�российские СП, созданные недавно странами
для реализации проектов в атомной энергетике,
будут принимать участие в обеспечении топливом
японского рынка. Компания объединяет Ульбин�
ский металлургический завод, ТОО Горнорудная
Компания, предприятие Волковгеология, ТОО
МАЭК�Казатомпром (энергокомбинат в Манги�
стауской обл.), ТОО Институт высоких техноло�
гий. Рейтер, 16.4.2007г.
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– Казахстанская национальная атомная компа�
ния (НАК) «Казатомпром» за счет развития новых
совместных проектов с Японией в области атом�
ной энергии намерена занять 40% рынка японско�
го ядерного топлива после 2010г. «На сегодняш�
ний день наше присутствие – 3�4% от поставок
природного урана. В будущем, в соответствии с те�
ми планами, которые мы ожидаем, будет 40%
японского рынка», – заявил президент компании
Мухтар Джакишев на брифинге в субботу в Алма�
Ате.

Из этого объема, сказал он, 30% составят про�
дукты высокого передела. М.Джакишев отметил,
что, по оценкам «Казатомпрома», рынок Японии
составляет 8,5 тыс.т. урана в год. «4 тыс.т. – это та
доля, которую будет занимать Казахстан после
2010г. Мы предполагаем продажи в виде топлива»,
– подчеркнул он.

Глава «Казатомпрома» отметил, что реализация
этих планов станет возможной после подписания
ряда документов с представителями японских
компаний и госведомств в ходе их визита в Астану
29�30 апр. «В рамках визита ожидается подписа�
ние 15 документов о двустороннем сотрудничестве
в области атомной энергии», – сказал М.Джаки�
шев. Между тем он не озвучил названия докумен�
тов, отметив, что они охватывают вопросы обеспе�
чения сырьем, будущего стратегического партнер�
ства, топливные контракты, обучение, обмен тех�
нологиями. «Визит, который ожидается, открыва�
ет новые границы для вовлечения «Казатомпрома»
в международную кооперацию», – считает глава
компании. Отвечая на вопрос, не пересекутся ли
интересы России и Казахстана на японском рын�
ке, М.Джакишев отметил: «Эти соглашения каса�
ются тех рынков, где мы не конкурируем с Росси�
ей».

Ранее глава Росатома Сергей Кириенко заяв�
лял, что РФ претендует на 25�30% японского рын�
ка низкообогащенного урана (сейчас российский
«Техснабэкспорт» обеспечивает примерно 12%
японского импорта низкообогащенного урана).
Сейчас 60% потребностей Японии в ядерном то�
пливе обеспечивают Австралия и Канада.

Глава «Казатомпрома» также сообщил, что не�
которые казахстанско� российские СП, созданные
недавно для реализации проектов в атомной энер�
гетике, «будут вовлечены в процесс снабжения
японского рынка, например, СП по обогащению
урана». «Мы в принципе и подразумевали с рос�
сийской стороной, что это обогащение будет пред�
назначено в первую очередь для японского рын�
ка», – добавил он. Как сообщалось, летом пред.г. в
рамках официального визита в Казахстан пре�
мьер�министра Японии Дзюнъитиро Коидзуми
был подписан меморандум о намерениях между
правительствами двух стран о продвижении со�
трудничества в области мирного использования
атомной энергии. Компания «Казатомпром» – на�
циональный оператор Казахстана по экспорту
урана и других материалов двойного назначения.
100% акций компании принадлежат государству в
лице министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов.

Сейчас мировые цены на уран бьют рекорды,
поднявшись с начала года на 57%. Одним из гло�
бальных факторов, стимулирующих рост цен на
уран, является беспокойство по поводу потен�
циального дефицита нефти и газа на мировом

рынке, а также задержка с реализацией крупных
проектов по добыче урана в Канаде и Австралии.
Между тем «Казатомпром» намерен увеличить
ежегодный уровень добычи урана до 18 тыс.т. к
2010г., став крупнейшим производителем урана в
мире, против 13 тыс.т. в советские времена и 3
тыс.т. в 2006г. В минувшем году в Казахстане в це�
лом было добыто 5,3 тыс. урана против 4,3 тыс. в
2005г. В республике сосредоточено 21% мировых
запасов урана. Интерфакс, 16.4.2007г.

– Предприятия Казахстана в янв.�марте 2007г.
произвели 1 млн.долл. 105,708 тыс.т. стали, что на
13,9% больше, чем в янв.�марте 2006г., сообщили в
госагентстве по статистике. За первые три месяца
тек.г. выпуск плоского проката достиг 811,3 тыс.т.
(рост на 24,9%), в т.ч. выпуск белой жести и луже�
ного листового проката – 46,354 тыс.т. (рост на
71,7%), оцинкованного проката – 143,916 тыс.т.
(рост на 7%). Как сообщили в статагентстве, за от�
четный период в республике было произведено
421,815 тыс.т. ферросплавов (рост на 2,6%). Казах�
стан сократил добычу угля на 6,4% – до 23 млн.
387,3 тыс.т. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Производство аффинированного золота в
Казахстане в янв.�марте 2007г. составило 1891 кг.,
что на 8,8% меньше, чем за аналогичный период
2006г., сообщили в госагентстве по статистике.
Аффинированного серебра было произведено 181
тыс. 561 кг., что на 6,4% меньше, чем в янв.�марте
2006г.

По данным статагентства, за три месяца тек.г. в
республике было произведено 377 тыс. 632 т. гли�
нозема (снижение на 2,3% к уровню янв.�марта
2006г.), 94 тыс. 373 т. необработанного цинка (рост
на 1,1%), 29 тыс. 917 т. необработанного свинца
(снижение на 5,4%). Выпуск рафинированной ме�
ди в виде заготовок, кроме изделий спеченных,
подвергнутых прокатке, экструдированию и ков�
ке, составил 106 тыс. 818 т. (рост на 16%). Интер�
факс, 12.4.2007г.

– Бывший главный исполнительный директор
«Казахмыса» Юн Кю Ча продаст на рынке 21 млн.
56 тыс. акций медной корпорации (4,5% уставного
капитала). Букраннером размещения назначен
Credit Suisse Securities (Europe) Limited, говорится
в сообщении «Казахмыса».

Юн Кю Ча ушел из «Казахмыса» в конце пред.г.
Тогда же он продал 7,1% компании председателю
совета директоров и крупнейшему акционеру «Ка�
захмыса» Владимиру Киму, 2% разместил на Лон�
донской и еще 2% – на Казахстанской фондовой
бирже. Остававшиеся у него 4,5% акций Юн Кю
Ча не имел права продавать на протяжении трех
месяцев. «Казахмыс» – крупнейший в Казахстане
производитель меди, в 2005г. разместил акции на
бирже в Лондоне от имени зарегистрированной в
Великобритании компании Kazakhmys. «Казах�
мыс» включает четыре производственных объеди�
нения: «Жезказганцветмет», «Балхашцветмет»,
«Востокцветмет», «Карагандацветмет». Интер�
факс, 11.4.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» намерена увеличить ежегодный
уровень добычи урана до 18 тыс.т. к 2010г., сооб�
щил президент компании Мухтар Джакишев в ин�
тервью газете «Литер».

«Согласно нашим расчетам, в 2010г. мы будем
добывать уже не 15 тыс.т., а 18 тыс.т. урана в год»,
– сказал он.
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«В ближайшее время количество атомных реак�
торов будет удвоено, и, конечно же, для этих вновь
запускаемых реакторов необходимо сырье. Поэто�
му в 2004г. «Казатомпром» заявил о своих планах
по увеличению объемов добычи урана с целью по�
крытия грядущего дефицита. Мы объявили о сво�
ей программе интенсивного наращивания объе�
мов добычи урана до 15 тыс.т. в год к 2010г. – это
практически пятикратный рост», – сказал М.Джа�
кишев, пояснив, что к настоящему времени ком�
пания пересмотрела эти планы в сторону увеличе�
ния.

По его словам, «в советское время годовой
объем добычи урана составлял 13,2 тыс.т., и выда�
вали его «на гора» 200 тыс. человек». «Наши же
планы – добывать 18 тыс.т. урана при участии 5000
специалистов. То есть производительность будет
практически в 60 раз выше, чем в советское вре�
мя», – подчеркнул глава «Казатомпрома».

Он отметил, что по разработанной в компании
программе она планирует вводить в строй новые
рудники за три года, хотя традиционно западная
практика отпускает на это 7�8 лет. «У нас уже есть
прецеденты, когда срок запуска новых рудников
до выпуска первой партии урана составляет год и
два месяца», – подчеркнул М.Джакишев.

По его мнению, цена на уран на мировых рын�
ках «еще будет расти». «Конечно же, это также за�
висит от планов американского правительства по
использованию оружейного урана для стабилиза�
ции положения на энергетическом рынке. В слу�
чае, если этот уран на энергетический рынок не
поступит, цена будет расти до тех пор, пока новые
производства не покроют ту потребность в уране,
которая сейчас все увеличивается в связи со стро�
ительством новых атомных станций», – сказал он.

Как сообщалось, «Казатомпром» в 2006г. добыл
3 тыс. 10 т. урана против 2 тыс. 897 т. в 2005г. Дан�
ные по объемам добычи не учитывают показатели
совместных предприятий с участием «Казатом�
прома».

В минувшем году в Казахстане в целом было
добыто 5 тыс. 279 т. урана против 4 тыс. 346 т. в
2005г. В республике сосредоточено 21% мировых
запасов урана.

Компания «Казатомпром» – национальный
оператор Казахстана по экспорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежат государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов. Ин�
терфакс, 30.3.2007г.

– Kazakhmys Plc, крупнейший в Казахстане
производитель меди, планирует в I пол. 2007г. вве�
сти в эксплуатацию горно�обогатительную фабри�
ку при Нурказганском руднике (Карагандинская
обл., в центре Казахстана).

«Немаловажным строящимся объектом, кото�
рый мы планируем закончить в этом году, являет�
ся Нурказганский рудник. Открытые горные рабо�
ты там успешно ведутся, строится подземная
часть, а также осуществляется строительство гор�
но�обогатительной фабрики. Запуск фабрики пла�
нируется в I пол., начало подземных горных работ
в конце 2007 – 2008г.», – сообщил заместитель
председателя правления ТОО «Корпорация «Ка�
захмыс» (входит в Kazakhmys Plc) по финансово�
экономическим вопросам Владимир Джуманбаев
на пресс�конференции в пятницу в пресс�центре
агентства «Интерфакс�Казахстан» в Алма�Ате.

По его словам, в строительство обогатительной
фабрики и подготовку к ведению подземных гор�
ных работ в 2006г. инвестировано 35 млн.долл., в
2007г. на эти цели намечено направить еще 70
млн.долл.

Напомнил зампред правления, в 2007г. компа�
ния планирует завершить строительство в Балха�
ше производства по утилизации серы (серноки�
слотный завод). «За 2006г. в сернокислотный за�
вод вложено 47 млн.долл., в этом году мы плани�
руем закончить, вложив еще 27 млн.долл., вклю�
чая приобретение железнодорожных цистерн», –
сказал В.Джуманбаев.

Председатель правления ТОО «Корпорация
«Казахмыс» Эдуард Огай, принимавший участие в
пресс�конференции, напомнил, что строитель�
ство сернокислотного завода позволит компании
снизить объемы выбросов сернистого ангидрида с
нынешних 800 тыс.т. до 140 тыс.т. «То есть мы вой�
дем в пределы тех норм, которые существуют на
Западе», – подчеркнул он.

В.Джуманбаев также сообщил, что «уже ведется
финансирование строительства Актогайского руд�
ника». «Уже проинвестировано 69 млн.долл. в
2006г.», – сказал он, уточнив, что эта сумма в ос�
новном была затрачена на строительство линий
электропередачи протяженностью 800 км. от Ка�
раганды до Актогая.

По его информации, общие капитальные зат�
раты на реализацию этого проекта планируются
на уровне 1 млрд.долл. «Но эта сумма будет уточ�
няться по факту выдачи ТЭО», – сказал он.

Как сообщалось, предполагается, что Актогай�
ский ГОК достигнет проектной мощности в 2011г.
с объемом переработки 50 млн.т. руды и производ�
ства меди в пределах 150�160 тыс.т. в год.

«Казахмыс» в 2005г. разместил акции на бирже
в Лондоне от имени зарегистрированной в Вели�
кобритании компании Kazakhmys. Корпорация
объединяет, в частности, Джезказганский меде�
плавильный завод, Балхашский горно�металлур�
гический комбинат, Жезкентский ГОК и Восточ�
но�Казахстанский медно�химический комбинат.
Интерфакс, 30.3.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинги казахстанской зо�
лотодобывающей компании KazakhGold Group,
говорится в сообщении компании. Агентство под�
твердило рейтинг дефолта эмитента (РДЭ) в ино�
странной валюте на уровне «B» (прогноз – «ста�
бильный») и рейтинг приоритетных облигаций на
200 млн.долл. на уровне «B».

Fitch Ratings подтвердило рейтинги Ka�
zakhGold вслед за заявлением компании о планах
приобретения некоторых активов Oxus Gold. Ра�
нее сообщалось, что KazakhGold купит у Oxus 67%
долю в проекте разработки месторождения «Дже�
руй» (Talas Gold Mining Co) в Киргизии и 50% до�
лю в румынском СП Romaltyn.

«Для приобретения вышеуказанных активов
необходимо соблюдение ряда условий, в т.ч. про�
ведение юридической и финансовой экспертизы,
получение одобрения регулятора и подписание
соглашений, имеющих обязательную силу. Хотя
стоимость приобретения является значительной,
агентство полагает, что это приобретение вряд ли
будет иметь отрицательное влияние на кредитос�
пособность компании», – отмечается в сообще�
нии. Fitch полагает, что активы, которые планиру�
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ет приобрести KazakhGold, будут дополнять про�
фильные виды деятельности компании.

«Однако еще предстоит определить экономиче�
скую целесообразность планируемых приобрете�
ний, так как некоторые из таких активов еще не
введены в эксплуатацию, что обуславливает ри�
ски, связанные с реализацией бизнес�планов», –
сказано в сообщении.

По мнению Fitch, запланированные приобре�
тения «являются отклонением от ранее заявлен�
ной стратегии KazakhGold, нацеленной на орга�
нический рост». «Смещение стратегии Ka�
zakhGold в сторону приобретений, особенно в слу�
чае их проведения за счет заемных средств, может
оказать давление на рейтинги компании в буду�
щем», – сказано в пресс�релизе.

KazakhGold является материнской компанией
казахстанского АО «Горно� металлургический
концерн «Казахалтын». Основными активами АО
«ГМК «Казахалтын» являются золоторудные ме�
сторождения Аксу, Бестобе и Жолыбмет в Казах�
стане. Интерфакс, 13.3.2007г.

– Суд Медеуского района Алма�Аты (Казах�
стан) принял к производству исковое заявление
американской компании Demex LLC к TKA Cor�
poration, которой владеет Eurasia Gold. Согласно
определению судьи К.Калекеевой от 6 марта, ко�
пией которого располагает «Интерфакс», истец
просит признать недействительной сделку о про�
даже своей дочерней Demex Gold Company, ко�
торая владеет лицензией на месторождение золо�
та «Бозымчак» в Киргизии, компании TKA Cor�
poration. В судеподтвердили данную информа�
цию и сообщили, что дата судебного разбира�
тельства будет назначена позднее. В этой связи
представитель TKA Corporation сообщил, что
«данный факт является недоразумением – и в
ближайшее время Demex LLC отзовет свой иск».
Однако представитель Demex LLC опроверг дан�
ное утверждение, сообщив, что переговоры с
TKA Corporation по данному вопросу не прово�
дились.

TKA Corporation зарегистрирована на Британ�
ских Виргинских островах. Она полагает, что не
является стороной сделки, которую хочет оспо�
рить Demex. Eurasia Gold, акции которой уже тор�
гуются в Торонто, планирует в ходе вторичного
размещения акций (SPO) на Лондонской фондо�
вой бирже привлечь 120�150 млн.долл. Компания,
одним из акционеров которой является россий�
ский предприниматель Виктор Вексельберг, пла�
нирует в обмен на акции приобрести активы, об�
щая стоимость которых оценивается в 168
млн.долл., – это месторождение «Бозымчак» в
Киргизии и месторождение в Таджикистане.
Средства от SPO будут направлены на разработку
этих активов. 54% акций компании контролируют
экс�президент присоединенного в пред.г. к Eurasia
Gold «Чаралтына» Балтабек Мукашев и члены его
семьи, 24,9% – российский предприниматель
Виктор Вексельберг.

Ранее Financial Times сообщала, что по итогам
размещения в Лондоне доля В.Вексельберга мо�
жет сократиться до 12%, а семья Мукашевых, ко�
торая вносит в компанию в обмен на акции место�
рождения в Киргизии и Таджикистане, сохранит
контроль. Консультантами размещения компании
в Лондоне выступают Nomura и «Уралсиб». Ин�
терфакс, 12.3.2007г.

– Глава сталелитейного концерна Arcelor�Mit�
tal Лакшми Миттал обещает свести к минимуму
травматизм на предприятиях меткомбината АО
«Миттал Стил Темиртау» (Mittal Steel Temirtau,
Карагандинская обл., Казахстан).

«Охрана безопасности труда всегда была прио�
ритетной политикой компании. Мы заботимся об
охране здоровья и технике безопасности всех ра�
ботников. Мы решительно настроены на достиже�
ние нулевых показателей травматизма и несчаст�
ных случаев», – заявил Л.Миттал во вторник в хо�
де посещения одного из цехов меткомбината. Он
также сообщил, что в тек.г. будет увеличено фи�
нансирование мероприятий по охране здоровья
работников «Миттал Стил Темиртау».

«Ежегодно на безопасность труда выделялось 3
млрд. тенге, но теперь эта сумма увеличилась ми�
нимум на полмиллиарда», – отметил он. Глава
концерна также добавил, что компания будет при�
лагать усилия для предотвращения трагедий, по�
добных той, которая случилась на шахте имени
Ленина.

Как сообщалось ранее, в результате взрыва ме�
тана 20 сент. 2006г. в шахте имени Ленина погиб 41
горняк, еще 12 были ранены. В суде Шахтинска
(город в Карагандинской обл.) в эти дни проходит
судебный процесс по этому инциденту. В минув�
ший понедельник в суде начался опрос руковод�
ства шахты и членов правительственной комис�
сии. Сталелитейная группа Arcelor�Mittal уже 10
лет владеет 8 шахтами и металлургическим комби�
натом в Карагандинской обл. Интерфакс,
6.3.2007г.

– Казахстанская золотодобывающая компания
Eurasia Gold, акции которой уже торгуются в То�
ронто, планирует в ходе вторичного размещения
акций (SPO) на Лондонской фондовой бирже при�
влечь 120�150 млн.долл., сообщил представитель
организатора сделки – банка Nomura – Майлз
Эвансон.

Компания, одним из акционеров которой явля�
ется российский предприниматель Виктор Век�
сельберг, планирует в обмен на акции приобрести
активы, общая стоимость которых, по словам
М.Эвансона, оценивается в 168 млн.долл. – ме�
сторождение золота «Бозымчак» в Киргизии и ме�
сторождение в Таджикистане. Затем, проведя SPO
на Лондонской фондовой бирже, компания полу�
чит средства на разработку этих активов.

«На текущий момент компанией выпущено 153
млн. акций, по итогам допвыпуска на покупку ак�
тивов их число достигнет 322 млн. акций, а по ито�
гам публичного размещения на LSE – 450 млн. ак�
ций», – сообщил представитель Nomura Майкл
Бордмен.

Сейчас, по его словам, на бирже в Торонто тор�
гуется 10�15% акций компании, в ходе размеще�
ния на LSE будет продано 30% увеличенного
уставного капитала, в результате free float достиг�
нет 40�45%.

По подсчетам М.Бордмена, капитализация
Eurasia Gold по итогам SPO достигнет 400�500
млн.долл. На текущий момент капитализация
компании согласно котировкам на бирже в Торон�
то (1 акция – 1,34 долл.) составляет 205 млн.долл.

Road show в рамках SPO в странах Европы и
США идет с 19 фев., его планируется завершить в
течение I пол. марта. «Мы не спешим заканчивать
road show, так как видим большой интерес со сторо�
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ны инвесторов», – отметил М.Бордмен. Eurasia
производит 66 тыс. унций золота в год на двух руд�
никах в Казахстане, однако она намерена нарастить
производство до 350 тыс. унций к 2010г. за счет раз�
работки новых месторождений. 54% акций компа�
нии контролируют экс�президент присоединенно�
го в пред.г. к Eurasia Gold «Чаралтына» Балтабек
Мукашев и члены его семьи, 24,9% – российский
предприниматель Виктор Вексельберг.

Ранее Financial Times сообщала, что по итогам
размещения в Лондоне доля В.Вексельберга мо�
жет сократиться до 12%, а семья Мукашевых, ко�
торая вносит в компанию в обмен на акции место�
рождения в Киргизии и Таджикистане, сохранит
контроль. Консультантами размещения компании
в Лондоне выступают Nomura и «Уралсиб» (РТС:
USBN). Интерфакс, 2.3.2007г.

– Казахстанская золотодобывающая Eurasia
Gold, акции которой уже торгуются в Торонто,
объявила о намерении провести листинг на Лон�
донской фондовой бирже (LSE), говорится в сооб�
щении компании. Размещение будет завершено в
течение марта. Объемы размещения компания на
уточняет.

Ранее The Financial Times сообщила, что Eurasia
намерена привлечь в ходе размещения 130�150
млн.долл. для финансирования новых проектов и,
как ожидается, ее капитализация достигнет по
итогам IPO 500 млн.долл. Семья Мукашевых кон�
тролирует сейчас 54% акций Eurasia Gold, россий�
ский предприниматель Виктор Вексельберг –
24,9%.

По данным газеты, в ходе размещения в Лондо�
не доля В.Вексельберга может сократиться до 12%,
а семья Мукашевых, которая намерена внести в
компанию в обмен на акции ряд дополнительных
активов, сохранит в ней контрольный пакет. Мо�
жет быть внесено месторождение золота «Бозым�
чак» в Киргизии и месторождение в Таджикиста�
не, на разработку которых компания планирует
направить привлеченные от размещения средства.
Eurasia производит 66 тыс. унций золота в год на
двух рудниках в Казахстане, однако намерена на�
растить производство до 350 тыс. унций к 2010г. за
счет разработки новых месторождений. Консуль�
тантами размещения компании в Лондоне высту�
пают Nomura и «Уралсиб» (РТС: USBN). Интер�
факс, 26.2.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» опровергает утверждения некото�
рых СМИ о якобы выводе ею из�под государствен�
ного контроля основных сегментов отечественной
урановой промышленности.

«По существу публикаций сообщаем, что на�
циональная атомная компания «Казатомпром»
никогда не продавала и не продает уран посредни�
кам и оффшорным компаниям. Вся реализуемая
продукция поставляется конечным потребителям
урановой продукции – зарубежным энергетиче�
ским компаниям», – подчеркивается в распро�
страненном в четверг пресс�релизе нацкомпании.

Согласно сообщению, не соответствует дей�
ствительности информация о том, что «Казатом�
пром» посредством компании New Power Systems
LTD выводит имущество Степногорского горно�
химического комбината (СГХК) из�под государ�
ственного контроля, «поскольку данное пред�
приятие никогда не входило в состав компании
«Казатомпром».

«Казатомпром» представляет собой холдинг по
управлению шестью основными направлениями
деятельности: геологоразведка, добыча урана, ме�
таллургия, энергетика, научное обеспечение про�
изводства и переподготовка кадров, а также со�
циальное обеспечение.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод («Казатомпрому» в нем принадлежат
90% акций), ТОО «Горнорудная Компания»,
предприятие «Волковгеология» (90% акций), ТОО
«МАЭК� Казатомпром» (энергокомбинат в Ман�
гистауской обл. республики, на западе), ТОО «Ин�
ститут высоких технологий». «Казатомпрому»
принадлежат доли участия в совместных с ино�
странными компаниями предприятиях «Инкай»,
«Катко», «УКР ТВС» и «Заречное». Интерфакс,
22.2.2007г.

– Региональное отделение Федеральной служ�
бы по финансовым рынкам (РО ФСФР) в Восточ�
но�Сибирском регионе зарегистрировало выпуск
акций российско�казахского ЗАО «Центр по обо�
гащению урана», сообщили агентству «Интер�
факс�Сибирь» в отделении.

Как пояснил представитель регионального от�
деления, уставный капитал ЗАО, сформирован�
ный в результате распределения акций среди учре�
дителей – ОАО «Техснабэкспорт» и НАК «Каза�
томпром» – составил 43 млн.руб. Он разделен на
43 тыс. обыкновенных акций номиналом 1 тыс.
рублей. Акции между учредителями распределены
поровну. ЗАО зарегистрировано в Ангарске (Ир�
кутская обл.).

Ранее Гендиректор ФГУП «Ангарский элек�
тролизный химический комбинат» (АЭХК), на ба�
зе которого создается международный центр по
обогащению урана, Виктор Шопен сообщал, что
на первом этапе деятельности СП комбинат будет
оказывать ему услуги по обогащению урана. «Если
будут заказы, мы готовы оказывать услуги СП с
начала 2007г.», – говорил он. По словам В.Шопе�
на, СП по обогащению урана в Ангарске создано
независимо от международного центра по обога�
щению урана.

ЗАО «Центр по обогащению урана» является
одним из трех СП в атомной сфере, учредительные
документы о создании которых Россия и Казах�
стан подписали осенью 2006г.

Открытое внешнеэкономическое акционерное
общество «Техснабэкспорт» осуществляет экспорт
товаров и услуг, производимых предприятиями
Федерального агентства по атомной энергии РФ, а
также импорт современного технологического,
научного, медицинского и другого оборудования.
Национальная атомная компания «Казатомпром»
является национальным оператором Казахстана
по импорту�экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежит государству в лице правительства Казах�
стана. Интерфакс, 22.2.2007г.

– Казахстанское АО «Ульбинский металлурги�
ческий завод» (УМЗ), входящее в состав нацио�
нальной атомной компании «Казатомпром», в
2006г. поставило на экспорт 515 т. урановой про�
дукции против 485 т. в 2005г., говориться в отчете
предприятия, предоставленном Казахстанской
фондовой бирже. Экспорт данной продукции
УМЗ в пред.г. вырос на 6%. Объем реализации
урановой продукции в 2006г. составил 2 тыс. 936,2
т. против 2 тыс. 928,3 т. годом ранее.
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За отчетный период завод реализовал 1 тыс.
643,4 т. бериллиевой продукции (в 2005г. – 1 тыс.
185,6 т.), в т.ч. экспортировал 1 тыс. 604,3 т. (1 тыс.
171,3 т.), 187,4 т. (177,5 т.) танталовой продукции,
в т.ч. экспортировано 187,1 т. (177,5 т.), 45,7 т.
(30,8 т.) ниобиевой продукции, на экспорт отпра�
влено 32,4 т. (30,8 т.), 4 тыс. 94,8 т. (4 тыс. 34,2 т.)
плавиковой кислоты, за рубеж поставлено 3 тыс.
979,3 т. (3 тыс. 929,8 т.), 8 тыс. 246,3 т. (4 тыс. 748
т.) плавиковошпатового концентрата, экспорти�
ровано 4 тыс. 745 т. (2 тыс. 600 т.).

УМЗ был основан в 1949г. как предприятие,
производящее продукцию для нужд обороны быв�
шего СССР. К началу 1970гг. УМЗ вошел в число
крупнейших в мире производителей изделий из
урана, бериллия и тантала. Завод занимает пло�
щадь 520 га и включает урановое, бериллиевое и
танталовое производства, а также подразделения
машиностроительного комплекса, проектно�кон�
структорский институт, вспомогательные произ�
водства. Интерфакс, 21.2.2007г.

– Магнитогорский меткомбинат (РТС:
MAGN) (ММК) и Eurasian Natural Resources Cor�
poration (ENRC, ранее Евразийская промышлен�
ная ассоциация) готовы подписать долгосрочное
соглашение на поставку железной руды с Соко�
ловско� Сарбайского горно�обогатительного про�
изводственного объединения (ССГПО, входит в
ENRC). Как сообщили в ENRC, идут юридиче�
ские процедуры согласования документа.

Представитель компании не раскрыл деталей
контракта, сославшись на конфиденциальность
информации, и отметил, что контракт является
долгосрочным, тогда как ранее ММК заключал
соглашения на покупку руды у ССГПО ежегодно.

Вместе с тем, как сообщалось ранее, в начале
февраля вице�президент по коммерции управляю�
щей компании «ММК» Игорь Виер заявил журна�
листам, что в начале года ММК должен заключить
десятилетний договор с казахстанским ССГПО на
поставку железорудного сырья на новых условиях.
Срок текущего договора истекает 1 апр. До мая
2005г. ССГПО являлся основным поставщиком
концентрата и окатышей на ММК, обеспечивая
потребности ММК в сырье до 70%. Однако в мае
ССГПО прекратило поставку своей продукции на
ММК, так как предприятия не сошлись в вопросе
цен на продукцию.

В мае�июне 2005г. ММК удалось найти альтер�
нативных поставщиков сырья (АО «Карельский
окатыш», Качканарский и Коршуновский ГОКи
(РТС: KOGK) и украинский Полтавский ГОК).
ССГПО, лишившись основного потребителя сво�
ей продукции, в 2005г. снизило объем производ�
ства и отгрузки железорудного сырья. В июле
2005г. ММК и ССГПО удалось договориться, и с
августа отгрузка на российский комбинат возоб�
новилась.

ММК – один из крупнейших российских про�
изводителей металлопродукции. В Enrc консоли�
дированы активы «Казхрома», «Алюминия Казах�
стана», «Казахстанского электролизного завода»,
«Жайремского ГОКа», ССГПО, «Евроазиатской
энергетической корпорации», а также Enrc Logi�
stics и ENRC Marketing & Sales. ССГПО – кру�
пнейший в Казахстане производителем железо�
рудного сырья. Интерфакс, 20.2.2007г.

– ТОО «Степногорский горно�химический
комбинат» (ГХК, Акмолинская обл. Казахстана) в

2006г. добыло 319,9 тыс.т. урановой руды, что на
5,9% превышает показатель 2005г., сообщили в
пресс� службе областной администрации. В ми�
нувшем году ГХК также произвел 43 т. молибдена
против 7 т. годом ранее. Суммарно производство
товарной продукции на комбинате достигло в де�
нежном выражении 5 млрд. 483 млн. тенге (44
млн.долл.) против 3 млрд. 57 млн. тенге в 2005г.

В пресс�службе отметили, что в апреле пред.г.
на базе ГХК была введена первая очередь обогати�
тельной фабрики по переработке молибденовой
руды мощностью 500 тыс.т. в год. Сырьевой базой
является месторождение Шорское в Восточно�
Казахстанской обл. Для обеспечения производ�
ства сырьем британская компания Eurika Mining
(владеет золотодобывающими проектами в Казах�
стане) и национальная атомная компания «Каза�
томпром» создали на паритетных началах совме�
стное предприятие «Моликен».

Проект фабрики выполнен исследовательским
институтом цветных металлов ENFI (Китай) сов�
местно с ТОО «Институт высоких технологий»
(дочернее предприятие «Казатомпрома»), обору�
дование поставлено китайскими заводами. Гото�
вится проект второй очереди, предусматриваю�
щий переработку медно�молибденовой руды Кы�
зылту�Селетинского месторождения.

Степногорский ГХК представляет собой про�
изводственный комплекс горнодобывающих и пе�
рерабатывающих предприятий, ведет добычу ура�
новой руды подземным способом в Акмолинской
обл. Мощности по переработке руды составляют
1,4 млн.т. в год, по выпуску закиси�окиси природ�
ного урана – 1,09 тыс.т. в год, серной кислоты – до
360 т. в месяц. Комбинат находится в доверитель�
ном управлении НАК «Казатомпром» с сент.
2004г.

Как сообщалось, «Казатомпром» планирует
инвестировать в развитие Степногорского ГХК в
2005�07гг. 180 млн.долл., что позволит к 2010г.
обеспечить на комбинате производство товарной
продукции на 200 млн.долл. «Казатомпром» (без
учета совместных предприятий) в 2006г. увеличил
добычу урана по сравнению с показателем 2005г.
на 4% – до 3,01 тыс.т. Всего в Казахстане в пред.г.
было добыто 5 тыс. 279 т. урана против 4 тыс. 346 т.
годом ранее. Официальный курс на 15 фев. –
123,95 тенге /1 долл. Интерфакс, 16.2.2007г.

– Горно�металлургическая компания Shalkiya�
Zinc NV («ШалкияЦинк») планирует начать стро�
ительство обогатительной фабрики на месторож�
дении «Шалкия» (Кызылординская обл. Казахста�
на) к концу 2007г., говорится в сообщении компа�
нии. Компания Outokumpu Technology Oy (Фин�
ляндия) провела часть необходимых опытно�ис�
пытательных работ, подготовила технические спе�
цификации для строительства нового перерабаты�
вающего завода на месторождении «Шалкия» и
работает над техническим проектированием заво�
да. Новая фабрика позволит к 2010г. увеличить
производительную мощность до 3 млн.т. свинцо�
во�цинковой руды.

«ШалкияЦинк» намерена увеличить производ�
ство путем введения в строй новых флотационных
линий (одна из которых уже установлена) и модер�
низации существующей системы дробления на за�
воде в г.Кентау (Южно�Казахстанская обл.), где
выполнено 50% работ. К концу I кв. 2007г., когда
переоборудование фабрики в Кентау будет закон�
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чено, «ШалкияЦинк» планирует выйти на произ�
водственную мощность примерно в 80 тыс.т. пере�
работки руды в месяц.

Компания также собирается увеличить добычу
руды на месторождении «Шалкия» путем развития
подземных работ и введения в строй нового горно�
добывающего оборудования. В 2006г. «Шалкия�
Цинк» переработала 463 тыс.т. руды, что на 29%
больше по сравнению с 2005г. Компания увеличи�
ла объем продаж цинкового концентрата на 8,4%
– до 9 тыс.т. Всего в пред.г. объем продаж концен�
тратов составил 19,9 тыс.т. (рост на 11%). «Шал�
кияЦинк» занимается добычей свинцово�цинко�
вой руды на полиметаллическом месторождении
«Шалкия» в Казахстане. Запасы цинка на место�
рождении составляют 30% запасов цинка в респу�
блике. Интерфакс, 15.2.2007г.

– Горно�металлургическая компания Shalkiya�
Zinc NV («ШалкияЦинк») в 2006г. увеличила
объем продаж цинкового концентрата на 8,4% по
сравнению с 2005г. – до 9 тыс.т., говорится в сооб�
щении компании. Всего в минувшем году объем
продаж концентратов составил 19,9 тыс.т., увели�
чившись по сравнению с 2005г. на 11%. Компания
в 2006г. переработала 463 тыс.т. руды, что на 29%
больше, чем годом ранее. «ШалкияЦинк» занима�
ется добычей свинцово�цинковой руды на поли�
металлическом месторождении «Шалкия» в Ка�
захстане.

8 дек. 2005г. компания разместила на основной
площадке Лондонской фондовой биржи 24,8% от
уставного капитала на 102 млн.долл. Капитализа�
ция компании по итогам размещения составила
410 млн.долл. Мажоритарным акционером компа�
нии является предприниматель Рифат Ризоев,
также долями в «ШалкияЦинке» владеют нес�
колько менеджеров компании.

Стратегия компании предполагает увеличение
добычи руды на месторождении до 3 млн.т. в год,
совершенствование технологии производства
свинцовых и цинковых концентратов с учетом со�
временных технологических решений. «Шалкия�
Цинк» рассматривает возможность строительства
на руднике цинкового завода мощностью 100 тыс.
Интерфакс, 15.2.2007г.

– Казахстанская KazakhGold в 2006г. увеличила
производство в 2,8 раза по сравнению с пред.г., до
219,853 тыс. тройских унций золота, в т.ч. 45,986
тыс. унций – в IV кв., говорится в уточненном со�
общении компании. KazakhGold отмечает, что
производство в последнем квартале 2006г. было
ниже, чем она планировала, из�за неожиданно хо�
лодной погоды в ноябре и декабре. Она продолжа�
ет складировать добываемую руду.

Компания также сообщила, что она выплатила
3,5 млн.долл. в рамках совместной с британской
Oxus Gold сделки по приобретению комплекса по
производству золота в Румынии. Ожидается, что
соглашение обеих компаний о создании СП на па�
ритетных началах будет подписано в ближайшее
время. Фирма Wardell Armstrong, как отмечается в
сообщении, продолжает работу по подготовке ау�
дита запасов по кодексу JORC трех основных ме�
сторождений KazakhGold. Первые результаты
этой работы будут получены до конца I кв. 2007г.

KazakhGold является материнской компанией
казахстанского АО «Горно� металлургический
концерн «Казахалтын». Основными активами АО
«ГМК «Казахалтын» являются золоторудные ме�

сторождения Аксу, Бестобе и Жолыбмет в Казах�
стане. Интерфакс, 14.2.2007г.

– Казахстан в 2006г. экспортировал 1 млн. 245,5
тыс.т. ферросплавов, что на 6,3% больше, чем в
2005г., сообщили в госагентстве по статистике. В
денежном выражении экспорт ферросплавов в
пред.г. составил 949,1 млн.долл., что меньше ана�
логичного показателя 2005г. на 1,8%.

В 2006г. республика экспортировала 2684,6
тыс.т. плоского проката (снижение на 5,3%),
включая белую жесть, на 938,3 млн.долл. (рост на
4,1%). Экспорт глинозема в 2006г. составил 18,6
тыс.т. (снижение на 18,8%) на 21,1 млн.долл. (рост
на 3,4%), необработанного цинка – 322,1 тыс.т.
(рост на 9,5%) на 803,5 млн.долл. (рост в 2,5 раза),
свинца – 101,9 тыс.т. (снижение на 4,5%) на 108,1
млн.долл. (рост на 21,3%), рафинированной меди
и сплавов – 371,6 тыс.т. (снижение на 8,9%) на 2
млрд. 402,4 млн.долл. (рост на 67,3%). Интерфакс,
13.2.2007г.

– Строительство комплекса по производству
металлического кремния мощностью 25 тыс.т.
продукции в год начнется в ближайшее время в
Карагандинской обл. (центральная часть Казах�
стана), сообщил глава госфонда «Казына» Кайрат
Келимбетов на расширенном заседании прави�
тельства в понедельник в Астане.

«Реализация пилотного проекта создания про�
изводства металлического кремния в Карагандин�
ской обл. начнется уже в ближайшее время», –
сказал он.

К.Келимбетов затруднился назвать более кон�
кретные сроки начала строительства.

«Как только будут выделены средства (из гос�
бюджета) на инфраструктуру, начнется работа по
созданию комплекса», – сказал глава фонда.

Министр индустрии и торговли Казахстана Га�
лым Оразбаков пояснил на заседании, что проект
предполагает создание на базе индустриального
парка в Темиртау металлургического комплекса
по производству металлического кремния на ос�
нове технологии германской компании Thyssen
Krupp. По словам Г.Оразбакова, на втором этапе
реализации проекта планируется создать произ�
водство поликристаллического кремния.

«Проект является полностью экспортоориен�
тированным, высокотехнологичным. Его с уве�
ренностью можно будет назвать прорывным про�
ектом для Казахстана», – подчеркнул министр.
Ранее сообщалось, что германская Thyssen Krupp
и казахстанская компания «Баско» намерены ор�
ганизовать в Казахстане производство металличе�
ского кремния стоимостью 100 млн. евро.

Госфонд «Казына» образован в марте 2006г. и
является управляющей компанией, созданной для
диверсификации казахстанской экономики путем
координации деятельности национальных инсти�
тутов развития и реализации инвестиционных
проектов в несырьевом секторе экономики. Ин�
терфакс, 13.2.2007г.

– Корпорация Kazakhmys, крупнейший в Ка�
захстане производитель меди, в 2006г. увеличила
производство катодной меди на 5% по сравнению
с 2005г., до 407 тыс.т., медного концентрата – на
9%, до 433,5 тыс.т., говорится в сообщении компа�
нии.

Производство цинка выросло за отчетный пе�
риод на 17%, до 59,5 тыс.т., несмотря на некото�
рые технические проблемы на Балхашском ГОКе,
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произошедшие в отчетный период, производство
цинкового концентрата выросло на 36%, до 129,1
тыс.т. Производство золота выросло в пред.г. на
6%, до 165,5 тыс. тройских унций, серебра – на
5%, до 21,570 млн. унций. Kazakhmys специализи�
руется на производстве меди и медного сырья и
объединяет, в частности, Джезказганский меде�
плавильный завод, Балхашский горно�металлур�
гический комбинат, Жезкентский ГОК и Восточ�
но�Казахстанский медно�химический комбинат.
Интерфакс, 30.1.2007г.

– АО «Казцинк» планирует в 2007г. инвестиро�
вать в развитие производства 353 млн.долл., сооб�
щили в компании.

В 2006г. компания при плане в 191 млн.долл.
фактически направила на эти цели 193 млн.долл.
Таким образом, инвестиции в развитие производ�
ства в 2007г. предполагается увеличить в 1,8 раза. В
этом году наибольший объем средств (126
млн.долл.) «Казцинк» направит на реализацию
проекта «Новая металлургия» (строительство ме�
деплавильного завода и реконструкция свинцово�
го производства на Усть�Каменогорском метал�
лургическом комплексе).

«Казцинк» является крупным интегрирован�
ным производителем цинка с большой долей со�
путствующего выпуска меди, драгоценных метал�
лов и свинца; разрабатывает месторождения преи�
мущественно в Восточно� Казахстанской обл.
Швейцарская Glencore International через свои до�
черние предприятия владеет и управляет 99% ак�
ций АО «Казцинк». Интерфакс, 30.1.2007г.

– Правительство Казахстана определило
стартовые размеры подписных бонусов для не�
дропользователей. Соответствующее постано�
вление, подписанное премьер�министром Кари�
мом Масимовым 24 янв., и приложение к поста�
новлению опубликованы во вторник в офи�
циальной прессе.

Согласно документу, по некоторым контрак�
там размер стартовых бонусов будет определяться
исходя из стоимости запасов полезных ископае�
мых. Их стоимость будет рассчитываться по бир�
жевой цене на данный вид полезных ископаемых,
установленной в Лондоне на момент проведения
налоговой экспертизы контрактов на недрополь�
зование и обнародованной источниками инфор�
мации, утвержденными правительством Казахста�
на, указывается в документе.

«В случае, когда на полезные ископаемые не
установлена биржевая цена, стоимость извлекае�
мых и прогнозируемых запасов определяется из
суммы общих затрат на добычу за весь период,
указанных в рабочей программе, утвержденной в
установленном порядке, скорректированных пу�
тем увеличения на коэффициент 1,2», – говорится
в тексте документа.

К стоимости запасов месторождений привязан
стартовый размер бонусов по нефтяным, газовым,
нефтегазовым и горнорудным контрактам на до�
бычу, а также совмещенным контрактам на раз�
ведку и добычу, если запасы утверждены.

Между тем, если запасы полезных ископаемых
не утверждены, то для горнорудных контрактов
стартовые размеры подписанных бонусов опреде�
лены в 500 месячных расчетных показателей
(МРП, 1 МРП равен 1 тыс. 92 тенге); для нефтя�
ных, газовых, нефтегазовых контрактов – в 3 тыс.
МРП.

Стартовые размеры подписных бонусов для
нефтяных, нефтегазовых и газовых контрактов на
разведку определены в 2800 МРП; для горноруд�
ных контрактов на разведку, за исключением кон�
трактов на техногенные минеральные образова�
ния, в 280 МРП; для контрактов на разведку на об�
щераспространенные полезные ископаемые, под�
земные воды и лечебные грязи – 40 МРП. Данное
постановление вводится в действие по истечении
10 дней со дня его официального опубликования.

В соответствии с Налоговым кодексом Казах�
стана, подписной бонус является разовым фикси�
рованным платежом недропользователя за право
осуществления деятельности по недропользова�
нию на контрактной территории и устанавливает�
ся при заключении контракта. Интерфакс,
30.1.2007г.

– Казахстанское ТОО «Тиолайн» завершило
строительство первой очереди горно�обогатитель�
ного комбината (ГОК) на Обуховском месторож�
дении титано�циркониевых песков в Тайыншин�
ском районе Северо�Казахстанской обл.

«Предприятие уже выполнило строительные
работы первой очереди Обуховского горно�обога�
тительного комбината. В данное время ведется
монтаж технологического оборудования произво�
дительностью по переработке рудных песков 40
тыс.куб.м. в год. По проекту освоено 5 млн.долл.»,
– говорится в предоставленном отчете главы обла�
сти Таира Мансурова. Согласно отчету, пробный
пуск первой очереди Обуховского ГОКа планиру�
ется осуществить в I кв. тек.г. Как уточнил агент�
ству представитель компании «Тиолайн», вторую
очередь комплекса годовой мощностью 250
тыс.куб.м. рудных песков планируется ввести в
2007г. Всего, по его информации, планируется
строительство трех очередей.

ТОО «Тиолайн» приобрело право на разработку
Обуховского месторождения титано�цирконие�
вых песков в 2005г. по результатам открытого кон�
курса. Предприятие предполагает добывать здесь
до 500 тыс.куб.м. рудных песков ежегодно. В раз�
работку месторождения инвестор планирует вло�
жить 30 млн.долл. Разведанные запасы рудных пе�
сков Обуховского месторождения составляют 6
млн. 150 тыс.куб.м. и являются уникальными для
подобного типа месторождений из�за высокого
процентного содержания минералов.

Сырье может использоваться для производства
металлического циркония и титана, в производ�
стве огнеупоров, катализаторов, абразивов, пиг�
ментов для керамики и глазури, лакокрасочных
материалов, пластмасс, в целлюлозно�бумажной
промышленности. При годовой добыче 500
тыс.куб.м. обеспеченность запасами составляет 16
лет. Интерфакс, 29.1.2007г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» в 2006г. увеличила добычу урана
по сравнению с показателем 2005г. на 4% – с 2 тыс.
897 т. до 3,01 тыс.т., сообщили в пресс�службе
компании. Данные по объемам добычи урана не
учитывают аналогичные показатели совместных
предприятий с участием «Казатомпрома». Пред�
ставитель пресс�службы напомнил, что в минув�
шем году в Казахстане в целом было добыто 5 тыс.
279 т. урана против 4 тыс. 346 т. в 2005г.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. Государству в лице мини�
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стерства энергетики и минеральных ресурсов при�
надлежит 100% акций компании. «Казатомпром»
входит в пятерку ведущих уранодобывающих ком�
паний мира. «Казатомпром» представляет собой
холдинг с шестью основными направлениями дея�
тельности: геологоразведка, добыча урана, метал�
лургия, энергетика, научное обеспечение произ�
водства и переподготовка кадров, а также со�
циальное обеспечение.

В составе компании – Ульбинский металлурги�
ческий завод (НАК в нем принадлежат 90% ак�
ций), ТОО «Горнорудная компания», предприя�
тие «Волковгеология» (90% акций), ТОО «МАЭК�
Казатомпром» (энергокомбинат в Мангистауской
обл. республики), ТОО «Институт высоких техно�
логий». «Казатомпрому» принадлежат доли уча�
стия в совместных с иностранными компаниями
предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР ТВС» и
«Заречное», также под его управлением находится
Степногорский горно� химический комбинат.
Интерфакс, 25.1.2007г.

– Крупнейший китайский производитель нер�
жавеющего проката, компания Taiyuan Iron & Ste�
el, заключила долгосрочный контракт с «Казхро�
мом» (Казахстан) о поставке высокоуглеродистого
феррохрома. Как сообщили в пресс�службе казах�
ского предприятия, «Казхром» обеспечит 50% по�
требностей Taiyan Steel в феррохроме. Цены на
поставляемый феррохром будут меняться в зави�
симости от его стоимости на мировых рынках ме�
таллов и внутренних рынках. Помимо контракта с
«Казхромом», Taiyan Steel рассматривает возмож�
ность поставки феррохрома из Южной Африки.
По данным китайской компании, импортировать
феррохром из Казахстана дешевле, чем покупать
его внутри страны. В тек.г. Taiyan Steel потребляет
в среднем 20�30 тыс.т. феррохрома в месяц. На�
помним, в сентябре этого года Taiyan Steel увели�
чила выпуск нержавеющей стали в два раза до 3
млн.т. в год. Тем не менее, использует ли компа�
ния в 2007г. все свои мощности по выпуску нержа�
вейки, будет зависеть от ситуации на мировом
рынке, – заявили в Taiyan Steel. «Азия�Плюс»,
14.12.2006г.

ÝÊÎËÎÃÈß
– Казахстан готов разместить на своей террито�

рии Центр Шанхайской организации сотрудниче�
ства по предупреждению чрезвычайных ситуаций
и ликвидации их последствий. Об этом заявил
премьер�министр Казахстана Карим Масимов в
пятницу в своем выступлении на очередном засе�
дании Совета глав правительств государств�чле�
нов ШОС, проходящем в Ташкенте.

«Проблема борьбы со стихийными бедствиями,
авариями на производстве и техногенными ката�
строфами остается актуальной для стран органи�
зации, – отметил глава правительства Казахстана.
– Поэтому Казахстан поддерживает предложение
российской стороны о создании специального
центра ШОС по предупреждению чрезвычайных
ситуаций».

«Географически наша страна располагается в
центре данного региона и, имея все необходимые
условия, готова разместить подобный центр у се�
бя», – добавил К. Масимов. Синьхуа, 5.11.2007г.

– Россия может выступить в качестве арбитра
по вопросам водно�энергетичского баланса в Цен�
тральной Азии. Такое мнение сегодня, 30 окт.,

рассуждая о перспективах участия России в водно�
энергетических проектах в Центральной Азии,
высказал экономист, эксперт Агентства Республи�
ки Казахстан по регулированию естественных мо�
нополий Валентин Макалкин.

«Одно дело – создать баланс, а другое – в дина�
мике, потому что вопрос стоит и о создании новых
гидроэнергетических мощностей. У киргизов и
таджиков есть планы постройки новых водно�
энергетических мощностей. Но каждое заполне�
ние водохранилища на какой�то период уменьша�
ет сток. Создание таких мощностей требует очень
аккуратного регулирования, чтобы жестко никто
не пострадал», – сказал эксперт.

Он отметил, что в Киргизии и в Таджикистане
остро стоит вопрос о выработке электроэнергии
зимой, т.к. кроме водных у них нет других ресур�
сов. Но зимой чтобы получить электроэнергию на
ГРЭС, надо сбрасывать воду из водохранилищ, а
сельскому хозяйству надо, чтобы вода, наоборот,
накапливалась в водохранилище. Сельскому хо�
зяйству требуется, чтобы ГРЭС работали на полую
мощность в сезон полива. «Значит, здесь надо со�
гласовывать интересы, и вот в этих интересах Рос�
сия может выступить как арбитр», – сказал экс�
перт.

Макалкин подчеркнул, что также остро стоит
вопрос и о сбыте электроэнергии ценральноазиат�
скими странами в период активной работы ГРЭС.
«Встает вопрос – куда девать электроэнергию,
столько электроэнергии ни таджикам, ни кирги�
зам не нужно. Зато энергодефицитен Казахстан,
ему можно продавать. У России развивается Си�
бирь, там тоже нужна электроэнергия. Поэтому, с
этой точки зрения, участие России целесообразно.
К тому же в Таджикистане есть металлургический
комбинат у «Русала». И, насколько я в курсе, «Ру�
сАл» ничего не имел против, чтобы еще один ком�
бинат поставили, поскольку есть сырьевые ресур�
сы, есть много электроэнергии. Поэтому России
не прямо, а опосредованно, через российский биз�
нес, тоже заинтересована», – подчеркнул Вален�
тин Макалкин.

Он подчеркнул, что решение вопроса о том,
когда использовать воду, находится в руках у заин�
тересованных сторон в Центральной Азии, и гово�
рить, что все зависит от России – недостаточно, но
Россия может выступить как арбитр. «Россия, как
сторона наименее заинтересованная, может вы�
ступить в качестве объективного арбитра, с этой
точки зрения не исключается активное участие
России, которая, защищая и свои интересы, в
определенной степени может выступить баланси�
ром и в потреблении электроэнергии для алюми�
ния в Таджикистане, и летом, когда ее много, пе�
ребрасывая ее в Сибирь», – подчеркнул эксперт.
ИА Regnum, 30.10.2007г.

– Региональный специализированный межра�
йонный экономический суд в Атырау вынес реше�
ние о частичном удовлетворении иска областного
управления охраны окружающей среды о взыска�
нии с СП «Тенгизшевройл» (ТШО) 37 млрд. тенге
(306,4 млн. долл.) вместо 74,4 млрд. тенге (616
млн.долл.) за нарушение экологического законо�
дательства. Как сообщили в управлении охраны
окружающей среды, это решение вступит в закон�
ную силу 29 окт.

В авг. 2007г. природоохранное ведомство
Атырауской области обратилось в специализиро�
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ванный межрайонный экономический суд с иском
к ТШО, обвинив компанию в систематическом
нарушении технологического регламента процес�
са безопасного извлечения серы. По данным ист�
ца, в 2003�06г. компания хранила без соответ�
ствующего разрешения 2,8 млн. т. комовой серы.

Весной текущего года межрайонный суд
Атырауской области вынес решение о взыскании с
«Тенгизшевройла» 1,057 млрд. тенге (9 млн.долл.)
за нарушения экологических норм. Было устано�
влено, что ТШО не указал в отчете фактические
объемы комовой серы и не осуществил плату за ее
хранение.

Компания разрабатывает нефтегазовые место�
рождения Тенгиз и Королевское в Атырауской
области. Нефть, добываемая СП, содержит боль�
шое количество серы, которую компании извлека�
ет и перерабатывает.

В 2006г. «Тенгизшевройл» инвестировал 60
млн.долл. в установку оборудования по чешуиро�
ванию, грануляции и пакетированию серы. Объем
реализации серы в прошлом году составил 1,5 млн.
т. (98% от производства). В текущем году в связи с
увеличением нефтедобычи ТШО собиралось запу�
стить две дополнительные установки грануляции,
что позволит увеличить реализацию серы в 2008г.
до 2,3 млн. т.

ТШО в минувшем году направило 43 млрд. тен�
ге на экологические проекты и мероприятия при�
родоохранного характера. В 2007�09г. планируется
направить на эти цели свыше 107,3 млрд. тенге.

Участниками СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures (25%), Казахстан че�
рез «КазМунайГаз» (20%), а также российско�аме�
риканское СП LUKArco (5%).

Обвинения в нарушении экологического зако�
нодательства Казахстан предъявляет еще одному
добывающему СП – консорциуму Agip KCO, ве�
дущему разработку Кашагана. Состав участников
Agip KCO выглядит следующим образом: Eni, To�
tal, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell имеют по
18,52% долевого участия, ConocoPhillips – 9,26%,
Inpex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. Официальный
курс на 17 окт. – 120,74 тенге/ 1долл. Интерфакс,
17.10.2007г.

– Директор института стратегических иссле�
дований при президенте Казахстана (КИСИ) Бу�
лат Султанов предлагает проблему трансгранич�
ных рек в регионе Центральной Азии решать на
уровне Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС).

«На наш взгляд, стоило бы поставить проблему
трансграничных рек для решения в формате
ШОС, поскольку на двустороннем уровне эта про�
блема до сих пор эффективно не решается», – зая�
вил Б.Султанов на международной конференции
«ШОС в поисках нового понимания безопасно�
сти» в четверг в Алматы.

Глава КИСИ отметил, что проблема трансгра�
ничных рек в регионе нарастает в основном из�за
увеличения Китаем забора воды из рек Или и Ир�
тыш. «Как известно, китайская сторона для обес�
печения добычи на разрабатываемом ею нефтя�
ном месторождении в районе Карамай осущест�
вляет все больший забор воды из бассейна реки
Иртыш. Увеличение забора воды может нанести
существенный ущерб для казахстанского озера
Зайсан и привести к обмелению реки Иртыш», –

сказал Б.Султанов. Он отметил, что «губернатор
Омской обл. Полежаев уже обратился к федераль�
ным властям с просьбой оказать содействие в ре�
шении этой проблемы».

Как продолжил глава КИСИ, китайская сторо�
на забирает из бассейна Или воду «для полива 400
тыс. га, и в перспективе эта площадь может быть
увеличена ею до 600 тыс.». «Это может негативно
сказаться на жемчужине Казахстана – на состоя�
нии озера Балхаш», – считает Б.Султанов.

По его мнению, необходимо «активизировать
переговорный процесс через призму осуществле�
ния совместных исследований и выработки науч�
но обоснованных норм эксплуатации водных ре�
сурсов».

Для этого, сказал он, необходимо добиться от�
крытого и прозрачного мониторинга действую�
щих и строящихся водохозяйственных объектов в
Синьцзянь�Уйгурском автономном районе КНР
«с точки зрения их воздействия на объемы водо�
стоков в Казахстан и в Россию». Такие переговоры
уже ведутся, но пока безрезультатно, посетовал
Б.Султанов.

Он считает «большим минусом то, что широкая
общественность не информируется в полной мере
своевременно о тех переговорных проблемах, ко�
торые возникают на двухстороннем уровне». «По�
этому если на двустороннем уровне проблемы ре�
шаются трудно, давайте их переводить в формат
ШОС», – отметил он.

«Казахстан, который рассматривает свое уча�
стие в ШОС в качестве одного из приоритетных
направлений внешней политики и важнейших ин�
струментов региональной безопасности, надеюсь,
вправе использовать свое членство в этой Органи�
зации для отстаивания своих национальных инте�
ресов», – сказал Б.Султанов.

«Это очень важно, чтобы ШОС как организа�
ция, находящаяся на этапе своего становления,
была ориентирована на практическое решение
проблем, волнующих не только Китай и Россию.
От этого зависит будущее ШОС, тем более что в
мировом сообществе не прекращаются дискуссии
и утверждения о том, что ШОС создана именно
для решения интересов Китая и России», – под�
черкнул эксперт.

В ШОС входят Россия, Казахстан, Киргизия,
Китай, Таджикистан и Узбекистан. Пакистан,
Иран, Индия и Монголия имеют статус наблюда�
телей в ШОС. На этот же статус сейчас претендует
Афганистан. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Россия и Казахстан не будут обсуждать про�
екты «поворота» сибирских рек, заявил в четверг в
Новосибирске глава Минтопэнерго Виктор Хри�
стенко. «Нет, пока – без поворотов, пока без зано�
сов», – сказал он журналистам в ходе Форума при�
граничного сотрудничества России и Казахстана.

В. Христенко отметил, что в сотрудничестве
России и Казахстана в сфере использования вод�
ных ресурсов главным является строительство но�
вых гидроэлектростанций.

«В первую очередь, конечно, речь идет об упра�
влении центрально� азиатским водно�энергетиче�
ским балансом, что предполагает строительство
гидроэлектростанций, комплексов на нескольких
каскадах – это каскады в Таджикистане, в Кирги�
зии, где мы участвуем как Россия и где, я думаю,
мы увидим своих партнеров из Казахстана», – ска�
зал глава Минтопэнерго.

186 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÝêîëîãèÿ



Кроме, того, отметил он, важным направлени�
ем сотрудничества России и Казахстана является
поддержание в должном состоянии вод в реке
Урал. «Она является трансграничной, и за эколо�
гические и прочие составляющие мы несем соли�
дарную ответственность», – подчеркнул В. Хри�
стенко. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
обратил внимание на возможные проблемы с во�
доснабжением территорий России и Казахстана в
связи с планами Китая по строительству иррига�
ционных сооружений на Иртыше. «Особого вни�
мания требует сложившаяся ситуация вокруг во�
допользования трансграничной реки Иртыш», –
заявил Н.Назарбаев на казахстанско�российском
форуме приграничных регионов в четверг в Но�
восибирске.

По его словам, необходимо усилить совме�
стную работу в этом направлении в формате «Ка�
захстан�Россия�Китай». «Мы знаем, что (в КНР)
закладываются большие ирригационные сооруже�
ния с огромным отключением стока иртышской
воды, и мы представляем, как это скажется и на
Казахстане, и на России, если такое произойдет»,
– подчеркнул Н.Назарбаев.

«Мы имеем заверения руководства КНР, что
они не будут причинять нам вред», – добавил пре�
зидент Казахстана. В связи с этим он предложил
активизировать работу межправительственных
комиссий по данной проблеме. Интерфакс,
4.10.2007г.

– Губернатор Оренбургской обл. Алексей Чер�
нышев предложил создать межгосударственный
российско� казахстанский комитет по сохране�
нию экосистемы реки Урал и наладить межгосу�
дарственную систему экологического монито�
ринга.

«Мы исходим из того, что требуется взвешен�
ное решение на межгосударственном уровне по
сохранению экосистемы реки Урал. Мы бы хоте�
ли, чтобы был создан Межгосударственный коми�
тет, который в системном порядке решал бы эти
вопросы», – сказал А.Чернышев на Форуме при�
граничных регионов России и Казахстана в Но�
восибирске.

По его словам, целесообразно организовать
также межгосударственную систему экологиче�
ского мониторинга. «Мы бы не возражали, если
бы информационно�аналитический центр распо�
ложился бы в Оренбурге», – отметил губернатор.

Он заявил, что наращивание объемов добычи и
переработки углеводородного сырья на Карача�
ганакском и Оренбургском газоперерабатываю�
щих комплексах, рост промышленного производ�
ства требуют осуществления природоохранных
мероприятий по сохранению воздушного и водно�
го бассейна.

«Внимание общественности и местных органов
власти приковано к проблеме сохранения и оздо�
ровления экосистемы реки Урал», – сказал А.Чер�
нышев. В декабре пред.г., напомнил он, состо�
ялись российско� казахстанские консультации по
проблемам реки Урал, на которых был выработан
ряд рекомендаций.

Протяженность реки Урал составляет почти 2,5
тыс.км., ее бассейн расположен на территории
трех субъектов России и трех регионов Казахстана.
С 1991г. река приобрела статус межгосударствен�
ного трансграничного водного объекта.

В последние годы, по словам А.Чернышева,
экологическая ситуация вокруг Урала ухудшается.
Периодически превышается предельно допусти�
мый уровень концентрации содержании 6�валент�
ного хрома, не снижается объем промышленных
стоков крупных предприятий со стороны России и
Казахстана, увеличиваются темпы заиливания
естественного русла реки.

«Сегодня необходимо принятие кардинальных
мер по восстановлению популяции уральско�ка�
спийских осетровых пород рыб, которая, по дан�
ным российских ученых, за последние три десяти�
летия сократилась более чем в 50 раз. В конце 70гг.
доля реки Урал в мировой добыче осетровых со�
ставляла 33%, а по производству черной икры –
40%», – сказал А.Чернышев.

Он отметил необходимость формирования
программы экологического оздоровления поймы
реки Урал, предусматривающей крупные целевые
капиталовложения. Этими вопросами, по его сло�
вам, как раз и должен заниматься Межгосудар�
ственный комитет. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Россия, Казахстан и Китая будут решать зада�
чу водопользования на реке Иртыш. Об этом зая�
вил президент РФ Владимир Путин на Форуме ру�
ководителей приграничных регионов России и
Казахстана.

«Будем развивать совместные подходы к реше�
нию еще одной важной задачи в сфере трехсторон�
него сотрудничества России, Казахстана и Китая.
Речь идет о водопользовании на реке Иртыш», –
сказал президент РФ. «Президент Казахстана нео�
днократно поднимал эту проблему», – добавил
В.Путин. Прайм�ТАСС, 4.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
обеспокоен планами Китая строить ирригацион�
ные сооружения на Иртыше. Об этом он заявил на
Форуме приграничных регионов России и Казах�
стана.

«Особого внимания требует сложившаяся си�
туация вокруг водопользования трансграничное
реки Иртыш. Необходимо усилить совместную ра�
боту в этом направлении в формате Казахстан�
Россия�Китай», – отметил он.

«Мы знаем, что в Синьцзян�Уйгурском районе
(Китая) закладывается большие ирригационные
сооружения с огромным отвлечением стока ир�
тышской воды, – сказал Н.Назарбаев. – И мы
представляем как это скажется и на Казахстане, и
на России, если такое произойдет. Мы имеем заве�
рения руководства Китайской Народной Респу�
блики, что они не будут причинять нам вред, и на�
ши комиссии работают, желательно, чтобы мы ак�
тивно участвовали».

«Хотел бы подчеркнуть, что решение вопроса
водообеспечения наших регионов является акту�
альной задачей», – сказал казахстанский лидер.
Прайм�ТАСС, 4.10.2007г.

– Выступая 24 сент. в штаб�квартире ООН в
Нью�Йорке на конференции по вопросам клима�
тических изменений на высоком уровне, министр
охраны окружающей среды Казахстана Нурлан
Искаков призвал к созданию всеобъемлющей
международной системы управления промышлен�
ными эмиссиями.

«Речь идет не просто об «углеродных кредитах»
или иных механизмах «обмена квот на техноло�
гии», но о преодолении технологического разрыва
между различными странами мира», – заявил

187 Ýêîëîãèÿwww.kazakhstan.polpred.ru



представитель Казахстана. Он призвал к «проры�
ву» в научных исследованиях, поиску путей все�
объемлющего «климатического менеджмента».

Н.Искаков рассказал, что в Казахстане принята
Концепция перехода к устойчивому развитию на
2007�24гг. Министр сообщил, что в его стране на�
мечено снижение выбросов углерода на ед. ВВП в
3 раза к 2024г.

Он отметил, что правительство утвердило Стра�
тегию эффективного и рационального использо�
вания возобновляемых ресурсов и источников
энергии. «Страна располагает огромными ресур�
сами ветровой, солнечной, геотермальной энер�
гии. В стратегии предусмотрены меры по поэтап�
ному замещению в энергетической отрасли нево�
зобновляемых ресурсов на альтернативные источ�
ники. Поставлена задача увеличить их долю в
энергопотреблении не менее, чем в 250 раз к
2024г.», – заявил Н.Искаков.

Он добавил, что его страна осознает потреб�
ность в обеспечении «технологического прорыва»,
в преодолении длительного отставания от наибо�
лее развитых стран мира в технологическом отно�
шении.

Министр рассказал также, что в Казахстане
планируется создание Евразийского центра воды
– крупнейшего научно�производственного объе�
динения, деятельность которого будет посвящена
«прорывным» технологиям управления водными
ресурсами и решения экологических проблем вод�
ных бассейнов региона. Намечено создание пер�
вого в Центральной Азии Солярного центра по во�
зобновляемым ресурсам и источникам энергии.

«Казахстан предпринимает шаги по сближе�
нию европейского и азиатского процессов охраны
окружающей среды и устойчивому развитию, с це�
лью объединения их в единый Евразийский про�
цесс. Мы считаем, что данная инициатива может
найти поддержку со стороны ООН», – отметил ка�
захский представитель.

Он напомнил, что его страна уже добилась ус�
пеха в выполнении обязательств по Рамочной
конвенции ООН по изменению климата. По его
словам, по сравнению с 1992г., углеродоемкость
экономики снизилась в два раза. В Казахстане осу�
ществляются масштабные проекты по улучшению
землепользования и посадкам лесов. Министр за�
явил, что Казахстан поддерживает процесс пере�
говоров, которые будут продолжены в Бали. Синь�
хуа, 25.9.2007г.

– Выступая 24 сент. в штаб�квартире ООН в
Нью�Йорке на конференции по вопросам клима�
тических изменений на высоком уровне, министр
охраны окружающей среды Казахстана Нурлан
Искаков призвал к созданию всеобъемлющей
международной системы управления промышлен�
ными эмиссиями.

«Речь идет не просто об «углеродных кредитах»
или иных механизмах «обмена квот на техноло�
гии», но о преодолении технологического разрыва
между различными странами мира», – заявил
представитель Казахстана. Он призвал к «проры�
ву» в научных исследованиях, поиску путей все�
объемлющего «климатического менеджмента».

Н.Искаков рассказал, что в Казахстане принята
Концепция перехода к устойчивому развитию на
2007�24гг. Министр сообщил, что в его стране на�
мечено снижение выбросов углерода на ед. ВВП в
3 раза к 2024г.

Он отметил, что правительство утвердило Стра�
тегию эффективного и рационального использо�
вания возобновляемых ресурсов и источников
энергии. «Страна располагает огромными ресур�
сами ветровой, солнечной, геотермальной энер�
гии. В стратегии предусмотрены меры по поэтап�
ному замещению в энергетической отрасли нево�
зобновляемых ресурсов на альтернативные источ�
ники. Поставлена задача увеличить их долю в
энергопотреблении не менее, чем в 250 раз к
2024г.», – заявил Н.Искаков.

Он добавил, что его страна осознает потреб�
ность в обеспечении «технологического прорыва»,
в преодолении длительного отставания от наибо�
лее развитых стран мира в технологическом отно�
шении.

Министр рассказал также, что в Казахстане
планируется создание Евразийского центра воды
– крупнейшего научно�производственного объе�
динения, деятельность которого будет посвящена
«прорывным» технологиям управления водными
ресурсами и решения экологических проблем вод�
ных бассейнов региона. Намечено создание пер�
вого в Центральной Азии Солярного центра по во�
зобновляемым ресурсам и источникам энергии.

«Казахстан предпринимает шаги по сближе�
нию европейского и азиатского процессов охраны
окружающей среды и устойчивому развитию, с це�
лью объединения их в единый Евразийский про�
цесс. Мы считаем, что данная инициатива может
найти поддержку со стороны ООН», – отметил ка�
захский представитель.

Он напомнил, что его страна уже добилась ус�
пеха в выполнении обязательств по Рамочной
конвенции ООН по изменению климата. По его
словам, по сравнению с 1992г., углеродоемкость
экономики снизилась в два раза. В Казахстане осу�
ществляются масштабные проекты по улучшению
землепользования и посадкам лесов. Министр за�
явил, что Казахстан поддерживает процесс пере�
говоров, которые будут продолжены в Бали. Синь�
хуа, 25.9.2007г.

– Компания «Тюб�Караган Оперейтинг Ком�
пани Б.В.» провела в Актау общественные слуша�
ния по оценке воздействия на окружающую среду
электроразведочных работ, выполняемых на мор�
ском участке Тюб�Караган, говорится в совме�
стном пресс�релизе участников проекта.

Компания «Тюб�Караган Оперейтинг Компа�
ни Б.В.» – оператор проекта – создана МНК «Каз�
МунайТениз» (дочерняя компания НК «КазМу�
найГаз») и «Лукойл Оверсиз» (входит в группу
«Лукойл»).

Согласно сообщению, электроразведку плани�
руется провести на 6 профилях общей протяжен�
ностью 250 пог. км, отработанных в 2006г. Целью
работ является выделение и оконтуривание перс�
пективных углеводородных объектов. Основные
факторы воздействия на окружающую среду – ге�
нерация импульсных электрических полей и про�
ведение вспомогательных операций.

Все работы будут сопровождаться экологиче�
ским мониторингом в строгом соответствии с
природоохранным законодательством Казахстана,
отмечается в пресс�релизе.

Как говорится в сообщении, по итогам обще�
ственных слушаний воздействие электроразведки
на окружающую среду оценивается как минималь�
ное, сопоставимое с природными процессами,
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жилая зона и заповедный архипелаг Тюленьи ос�
трова в зону влияния проводимых работ не попа�
дают. Вывоз производственных и бытовых отходов
на берег с последующей передачей специализиро�
ванным предприятиям для утилизации позволяет
максимально снизить возможные риски загрязне�
ния Каспия, утверждают участники проекта.

Соглашение о разделе продукции по проекту
подписано в Астане 29 дек. 2003г. сроком на 40 лет.
Участок Тюб�Караган площадью 1372 кв. км. на�
ходится в центральной части казахстанского сек�
тора Каспийского моря. Расстояние от центра
участка до ближайшего порта Баутино – 40 км.
Интерфакс, 21.9.2007г.

– Институт радиационной безопасности и эко�
логии завершил исследования на степень загряз�
нения техногенными радионуклидами экосисте�
мы реки Чаган (ВКО). Об этом корреспонденту
агентства сообщил специалист по радиационному
контролю управления экологии Семея Мурат Ку�
саинов.

«Директор ИРБЭ Сергей Лукашенко в своем
заключении констатировал, что проведенный мо�
ниторинг подтвердил факт наличия загрязнения
реки Чаган тритием», – сказал М. Кусаинов, доба�
вив, что загрязнения выявлены только на одном 20
км. участке реки.

По его словам, исследования компонентов эко�
системы реки Чаган показывают «наличие загряз�
нения тритием до 79 тыс. бк/л (беккерель на литр),
тогда как норма – 7700 бк/л, т.е. присутствует пре�
вышение нормативов в 10 раз».

В месте слияния рек Чаган и Иртыш загрязне�
ния вод не обнаружено. «И самое главное, что в
источниках водопользования, расположенных в
бассейне реки Чаган и используемых для с/х нужд,
содержание трития не превышает нормативных
значений, установленных нормами радиационной
безопасности. Это значит, что для крестьянских
хозяйств, расположенных поблизости, изотоп
трития не представляет опасности», – подчеркнул
М. Кусаинов.

Однако проведенные исследования также по�
казали, что содержание трития в реке Чаган имеет
сезонный характер, зависящий, в первую очередь,
от режима подземных вод. «Чаще содержание
трития повышается весной, когда происходит тая�
ние снега и из�за разгрузки подземных вод наблю�
дается большой интенсивный перенос», – по�
яснил М. Кусаинов.

Он отметил, что ИРБЭ держит ситуацию под
контролем. По данной проблеме учеными инсти�
тута составлена соответствующая программа, ко�
торая представлена на рассмотрение в министер�
ство энергетики и минеральных ресурсов РК. «Од�
нако оттуда этот вопрос переадресовали в область,
решив, что средства на дальнейшие работы по
ликвидации данной проблемы должны быть изы�
сканы из областного бюджета. Каково будет окон�
чательное решение этого вопроса – пока неиз�
вестно», – заключил М. Кусаинов.

С января по сентябрь текущего года Институ�
том радиационной безопасности и экологии (ИР�
БЭ) НЯЦ РК на собственные средства были про�
ведены полевые, лабораторные и аналитические
исследования реки Чаган.

Радиоактивное вещество тритий было обнару�
жено в р.Чаган в конце 2006г. при отборе разовых
проб. Ученые определили, что тритий поступает в

Чаган вместе с подземными водами, идущими с
мест проведения подземных ядерных взрывов, т.к.
река находится на территории, прилегающей к
бывшему Семипалатинскому испытательному
ядерному полигону. «Казахстан Сегодня»,
20.9.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз», неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз», в 2007�08гг. пла�
нирует направить на реализацию природоохран�
ных программ более 6 млрд. тенге (свыше 49,37
млн.долл.), сообщил заместитель гендиректора по
производству – управляющий директор компании
Сисенгали Утегалиев на пресс�конференции в
среду в Алма�Ате.

«Мы в текущем и в последующем годах увели�
чили финансирование природоохранных про�
грамм практически в 2 раза по сравнению с
2006гг., и планируем как в этом году, так и в после�
дующем направлять более 3 млрд. тенге в год (на
реализацию этих программ)», – сказал он.

«До 2025г. для улучшения состояния (экологии
– ИФ) необходимы вложения в пределах 240
млн.долл. – это необходимые затраты на ликвида�
цию замороженных нефтеотходов, а также прове�
дение работ в соответствии с экологическими нор�
мами», – отметил С.Утегалиев. По его информа�
ции, с 2004г. компания «почти на четверть снизи�
ла выбросы в окружающую среду».

Он также сообщил, что компания реализует
программу утилизации попутного газа. «Практи�
чески мы на всех своих промыслах эти работы за�
вершаем, осталось буквально в течение года�двух
завершить на одном из нефтегазодобывающих
управлений. Мы ведем работы в два этапа. Первый
этап – готовится проектно�сметная документа�
ция, затем планируется реализация программы по
очистке от сернистых газов. И второй этап – это
уже использование чистого газа для выработки те�
пловой и электрической энергии», – уточнил
С.Утегалиев.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188
тыс.бар. нефти в сутки. Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане и имела, по данным на конец 2006г., до�
казанные и вероятные запасы в 1,515 млрд. бар.

Официальный курс на 19 сент. – 121,53 тенге /
1 долл. Интерфакс, 19.9.2007г.

– Российским и казахстанским специалистам
удалось практически полностью ликвидировать
возможные негативные экологические послед�
ствия аварийного запуска ракеты�носителя «Про�
тон�М», сообщил замглавы МЧС республики Ва�
лерий Петров. «Работа оперативных штабов на ме�
сте аварии ракеты практически завершена. Угроза
жизни и здоровью населения снята: вода и расти�
тельность чистые», – сказал В.Петров.

На месте аварии собраны 119 обломков, кото�
рые «уже классифицированы и находятся на рос�
сийской военной базе». «Практически на всех у
них пробы показали отсутствие гептила», – отме�
тил замминистра.

Вместе с тем он сообщил, что в трех районах па�
дения фрагментов ракеты отмечено превышение
предельно�допустимой концентрации (ПДК) ядо�
витых веществ. «Российские специалисты в бли�
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жайшие дни проведут рекультивацию земли в дан�
ных точках. Все технические задания на детокси�
кацию и рекультивацию согласованы и подписаны
российской и казахстанской сторонами», – по�
яснил в этой связи В.Петров.

Ранее казахстанская сторона сообщала, что
ПДК по гептилу в ряде мест падения обломков ра�
кеты превышала норму в 1,13�7,1 раза.

В.Петров подчеркнул, что МЧС республики не
планирует усиливать контроль за запусками ракет
с Байконура. «Механизм взаимодействия с рос�
сийской стороной при возникновении ЧС отрабо�
тан отлично. Так, уже через минуту после аварии
«Протона» оперативные службы министерства
были об этом проинформированы, и мы начали
работать. Как только российские баллистики
просчитали район падения фрагментов, мы полу�
чили координаты и смогли сразу же вылететь в
Жезказган», – сказал замминистра.

Ракета�носитель «Протон�М» с коммерческим
японским спутником JCSAT� 11, стартовавшая 6
сент. с космодрома Байконур потерпела аварию на
3 минуте полета, ее обломки упали в 40 км. юго�за�
паднее города Жезказгана Карагандинской обла�
сти республики. По данным МЧС Казахстана, на
месте их падения образовались четыре воронки,
самая крупная из которых глубиной 20 м и диаме�
тром 45 м. Интерфакс, 17.9.2007г.

– В столице каждая третья автомашина эксплу�
атируется с превышением норм токсичности и
дымности, сообщили в пресс�службе территори�
ального управления охраны окружающей среды
Астаны.

«Доля передвижных источников загрязнения
превысила 50% общих валовых выбросов», – гово�
рится в пресс�релизе, распространенном приро�
доохранным ведомством в понедельник. В первую
очередь «это связано с постоянно увеличива�
ющимся количеством автомобилей, а также с на�
личием и использованием на предприятиях города
устаревших моделей автомашин, выбросы кото�
рых превышают экологически допустимые нор�
мы», уточняется в тексте.

Как сообщили в управлении охраны окружаю�
щей среды, в ходе операции «Чистый воздух сто�
лицы» из проверенных 173 ед. автотранспорта вы�
явлено 68 автомобилей с нарушением ГОСТа. «В
результате к водителям были применены штраф�
ные санкции на 148 тыс. тенге, и сотрудниками
ДВД изымались госномера до устранения наруше�
ний. Всего в текущем году проверено 244 ед. авто�
транспорта, из них 97 ед. выявлено с нарушением
ГОСТа, что составляет 40%», – говорится в доку�
менте.

По информации пресс�службы, согласно плану
природоохранных мероприятий по Астане на
2007г., а также в целях реализации региональной
программы «Здоровая окружающая среда г.Аста�
ны на 2005�07гг.» предусмотрено оснащение «ав�
тобусного парка города, работающего на марш�
рутных линиях, ферментными катализаторами».
На эти цели из местного бюджета будет выделено
1,3 млн. тенге.

По данным теруправления, если в 2001г. в горо�
де было 39,4 тыс.ед. автотранспорта, то в 2007г. их
количество достигло 150 тыс. В 2006г. количество
большегрузных машин превысило 13,6 тыс. (в
2001г. было 8,9 тыс.), автобусов – 3356 (в 2001г. –
1999). «Казахстан Сегодня», 17.9.2007г.

– В целях создания Центрально�Азиатского
веб�портала по реагированию на чрезвычайные
ситуации в Астану из США прибыли специали�
сты, которые провели встречу с сотрудниками
структурных подразделений и центрального аппа�
рата министерства по чрезвычайным ситуациям
РК, сообщает агентство со ссылкой на пресс�
службу МЧС РК.

По данным пресс�службы, американскую сто�
рону представляли сотрудник отдела по развитию
потенциала партнерства Центрального командо�
вания США Джеффри Коларс и координатор ме�
роприятий «Партнерства ради мира» Любомир
Быстреков. Казахстанскую группу возглавил на�
чальник отдела развития информационно�теле�
коммуникационных систем Виктор Бойко.

«Семинар продлится три дня, в ходе которого
участники выработают согласованное предложе�
ние по созданию портала, который позволит более
оперативно оказывать помощь населению цен�
тральноазиатских государств», – говорится в сооб�
щении пресс�службы.

По информации МЧС, система кризисной ин�
формации является приложением для обмена дан�
ными, она создана в целях координации усилий
гражданских властей по реагированию на чрезвы�
чайные ситуации и по эффективному менеджмен�
ту природных и антропогенных катастроф. Рей�
тер, 13.9.2007г.

– МЧС Казахстана подвело итоги обследования
территории на месте падения ракеты�носителя
(РН) «Протон�М». Как сообщило МЧС республи�
ки в четверг, по состоянию на 12 сент. поисковой
группой в составе представителей МЧС и его струк�
турных подразделений, Национального аэрокос�
мического агентства в присутствии представителей
российской стороны на вертолете Ми�171 госпред�
приятия «Казавиаспас» было совершено десять
облетов территории падения обломков ракеты.

«Общая протяженность маршрута по облету
территории составила 3500 км. Было обследовано
1743 кв. км. территории», – отметили в МЧС.

По информации МЧС, в ходе облетов было об�
наружено «119 мест падения фрагментов «Прото�
на�М» с космическим аппаратом JCSAT�11, из
них 1 элемент I ступени ракеты�носителя (в штат�
ном районе падения), 24 фрагмента III ступени
РН, 36 – головного обтекателя, 8 – разгонного
блока «Бриз�М», 25 – космического аппарата и 25
неидентифицированных фрагментов ракеты».

Как сообщалось ранее, сбор всех обломков и
фрагментов ракеты космического назначения
«Протон�М» в Карагандинской области Казахста�
на начался в минувший вторник.

Ракета�носитель «Протон�М» с коммерческим
японским спутником JCSAT�11, стартовавшая в
04:42 времени Астаны 6 сент. с космодрома Байко�
нур, из�за нештатной ситуации потерпела аварию
на 3 минуте полета, ее обломки упали в 40 км. юго�
западнее города Жезказгана Карагандинской обл.
Интерфакс, 13.9.2007г.

– Ущерб от пожара в Аракарагайском лесниче�
стве, Алтынсаринского района, Костанайской
области, который произошел в конце авг., соста�
вил 100 млн. тенге. Об этом на аппаратном сове�
щании при акиме Костанайской области заявил
заместитель акима Гани Сагиев.

«Ущерб от пожара – примерно 100 млн. тенге.
Это с учетом тех средств, которые были затрачены
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на организацию тушения», – сообщил Г. Сагиев
на совещании. По факту пожара было возбуждено
уголовное дело. Подозреваемые – жители поселка
Красный Кордон.

Разрабатываются меры для того, чтобы лесные
пожары тушить в максимально краткие сроки и
без потерь. «По согласованию с уполномоченны�
ми органами необходимо довести ширину лесопо�
лос с 30 до 100 м. Сейчас этот вопрос рассматрива�
ется в министерстве сельского хозяйства. Необхо�
димо также рассмотреть на законодательном уров�
не вопрос разделения полномочий между субъек�
тами охраны леса и субъектами, ведущими бизнес
по его переработке, и поставить на плановую не�
формальную основу обучение работников лесхо�
зов навыкам пожаротушения с целью взаимодей�
ствия со службами ДПС и другими службами
области», – подчеркнул заместитель акима. «Ка�
захстан Сегодня», 12.9.2007г.

– Рабочей группой правительственной комис�
сии Казахстана по расследованию причин и лик�
видации последствий аварии ракеты�носителя
(РН) «Протон�М» представлен промежуточный
отчет по результатам химических анализов почвы
и растений, сообщило МЧС.

«Получен протокол лабораторных испытаний
государственного предприятия «Инфракос�
Экос», где установлен факт загрязнения почвы
(гептилом) в районе падения второй ступени раке�
ты�носителя «Протон�М» в трех пробах, превы�
шающих предельно допускаемый уровень от 1,13
до 7,1 раз», – отмечается в распространенном со�
общении МЧС.

В сообщении говорится, что рабочей группой в
составе представителей минздрава, министерства
охраны окружающей среды, минсельхоза, МЧС и
Национального космического агентства респу�
блики проведено изучение и дано заключение по
возможности применения временного технологи�
ческого регламента детоксикации грунта, загряз�
ненного проливами ракетного топлива в районах
падения РН, утвержденного ОАО «ВПК «НПОма�
шиностроения».

Как известно, сбор всех обломков и фрагмен�
тов ракеты космического назначения «Протон�М»
в Карагандинской области Казахстана начинается
во вторник. Интерфакс, 12.9.2007г.

– За последние годы в результате пожаров и не�
законных порубок территория павлодарского при�
родного резервата «Ертис орманы» сократилась
почти на 40%. Об этом сегодня в ходе семинара в
Павлодаре заявил руководитель группы реализа�
ции проекта «Сохранение лесов и увеличение ле�
систости территории республики» Александр Бо�
ровков.

С 2003г. на территории павлодарского природ�
ного резервата «Ертис орманы» произошло 547
случаев возгорания леса, в результате которых сго�
рело свыше 16 тыс. га леса. Только с начала этого
года, по информации территориального управле�
ния лесного и охотничьего хозяйства области, в
сосновом бору было зарегистрировано 63 пожара.
«Площадь бора неуклонно сокращается, что чре�
вато серьезными экологическими послед�
ствиями», – отметил А. Боровков.

«По данным мониторинга, проведенного по
материалам космической съемки, за период с 1995
по 2002г. в прииртышских борах погибло 164 400
га леса», – сообщил А. Боровков, добавив, что

«данная цифра составляет 34% от площади лен�
точных боров и 20% от общей площади сосновых
насаждений в республике». Он также сообщил,
что данные пожары спровоцировали массовое раз�
множение хвоегрызущих вредителей, площадь
распространения которых в 2002г. достигла 197,7
тыс. га. При этом, по словам специалистов, прово�
димые в ленточном бору мероприятия по охране
зеленого фонда пока остаются малоэффективны�
ми.

Аналогичная ситуация сегодня сложилась и в
природном резервате «Семей орманы». По словам
А. Боровкова, за пять лет площадь лесных пожаров
в двух резерватах составила 80,7 тыс. га, или более
60% от площади всех лесных пожаров в стране.
«Казахстан Сегодня», 11.9.2007г.

– В Актобе впервые за 15 лет проводится ком�
плексная оценка экологического состояния. Что�
бы узнать, насколько загрязнен город, при обла�
стном департаменте природных ресурсов создана
специальная группа, специалисты которой прове�
ряют воздух, берут пробы воды и почвы.

Как рассказал представитель группы по разра�
ботке «Комплексной оценки экологической об�
становки Актобе» Джансултан Ердесов, работа бу�
дет завершена до конца года.

«Будем анализировать природные условия тер�
ритории Актобе, чтобы впоследствии разработать
мероприятия по снижению техногенного воздей�
ствия на природную среду для улучшения эколо�
гического состояния в городе», – отметил эколог.

Вместе с тем первый этап исследований уже за�
вершен. Предварительные результаты показали,
что превышение допустимых норм загрязнения
воздуха в три раза наблюдается возле таких про�
мышленных предприятий, как Актюбинский за�
вод хромовых соединений, Актюбинский завод
ферросплавов, Актобе�ТЭЦ, а также в частном
секторе района «Кирпичный».

Не менее загрязнена атмосфера и на улицах Ак�
тобе. Самым загазованным участком города, по
данным специалистов, считается перекресток
улиц Маметовой и Ломоносова – всего за 20 минут
здесь проезжает почти 1900 машин. «На всей тер�
ритории города установлены превышения кон�
центрации диоксида азота и формальдегида», – за�
явил Д. Ердесов.

Как сообщили в областном департаменте при�
родных ресурсов, уже в следующем году в Актобе
появится сводный том предельно допустимых
эмиссий в атмосферу. Он будет включать в себя
нормативно�регулирующую базу, на основании
чего экологи будут решать вопрос о выдаче разре�
шения предприятиям на выброс вредных веществ
в атмосферу. В департаменте пояснили, что на се�
годняшний день на предприятиях существуют по�
добные правила, однако у каждого они свои. «Ка�
захстан Сегодня», 10.9.2007г.

– В южных регионах республики будет увели�
чен тариф на воду. Об этом сегодня на селектор�
ном совещании в правительстве сообщил предсе�
датель Агентства по регулированию естественных
монополий РК Бахытжан Сагинтаев.

«Естественно, что изменение цены электро�
энергии на Жамбылской ГРЭС, которая составит
6 тенге 42 тиына, «потащит» за собой стоимость
воды, т.к. в структуре водоканалов доля электро�
энергии составляет 25�30%», – сказал Б. Сагинта�
ев.
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«Исходя из этого, мы просчитали по регионам
прогнозные цифры», – добавил он. По данным
главы АРЕМ, в Алматы рост тарифов прогнозиру�
ется на 33% – с 14,07 тенге до 18,78 тенге за куб.м.
«В Алматинской области повышение составит 37%
– с 24,57 тенге до 33,78 тенге, в Жамбылской – на
25% (с 11,8 до 14,79 тенге), Кызылординской – на
18% (с 24,57 до 28,93 тенге) и в ЮКО – на 10%, с
32,47 до 35,86 тенге за куб.м.», – уточнил Б. Сагин�
таев. «Казахстан Сегодня», 10.9.2007г.

– На 3 месяца приостановлены работы на Ка�
шагане в связи с нарушением экологического за�
конодательства Казахстана. Соответствующее ре�
шение было принято природоохранным ведом�
ством Казахстана.

«На три месяца мы приостановили деятель�
ность по своей части», – сообщил глава министер�
ства охраны окружающей среды (МООС) Нурлан
Искаков журналистам в понедельник в Астане.

Он также сообщил, что МООС обратилось к
министерству энергетики и минеральных ресур�
сов «с тем, чтобы уже принять действенные меры
как уполномоченному органу уже в контрактных
условиях». «Наши вопросы охраны окружающей
среды на сегодняшний день не выполняются
(компанией Agip KCO)», – отметил министр.

«Я думаю, вы в ближайшее время будете свиде�
телями развития событий» вокруг Кашагана, ска�
зал Н.Искаков. Он отметил, что природоохранное
ведомство Казахстана, выставив свои требования,
не преследует каких�либо других целей, кроме
устранения экологических нарушений со стороны
компании.

«Мы, экологи, выставили (свои требования –
ИФ) в рамках нашего законодательства. Мы не
преследуем каких�либо других целей по Кашага�
ну», – подчеркнул министр. «Не все экологиче�
ские требования выполнены на сегодняшний
день, поэтому мы пошли на такой беспрецедент�
ный шаг», – сказал он.

Ранее казахстанская сторона заявила, что мо�
жет потребовать лишить Eni статуса оператора по
проекту освоения месторождения Кашаган в меж�
дународном консорциуме Agip KCO в связи с тем,
что компания объявила о переносе сроков начала
промышленной добычи на Кашагане с 2008г. на II
пол. 2010г. и существенном увеличении затрат по
проекту – с 57 млрд.долл. до 136 млрд.долл. Пра�
вительство республики также заявило, что собира�
ется потребовать увеличения доли в прибыльной
продукции в проекте с 10% до 40%.

МООС Казахстана 21 авг. заявило, что работы
на месторождении Кашаган могут быть приоста�
новлены из�за нарушения консорциумом эколо�
гического законодательства республики.

Это уже не первая отсрочка начала полномас�
штабной нефтедобычи на месторождении Каша�
ган. Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), консорциум Agip KCO должен был присту�
пить к промышленной разработке месторождения
в 2005г. Поскольку к этому сроку условия ранее за�
ключенного контракта выполнены не были, сто�
роны приступили к переговорам об отсрочке нача�
ла разработки месторождения.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007�2008г. При этом, согласно подпи�
санным сторонами документам, Agip KCO обязал�

ся выплатить Казахстану в общей сложности 150
млн.долл. в качестве компенсации за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
OKIOC (прежнее название Agip KCO). Помимо
Кашагана в контрактную территорию буровых ра�
бот консорциума входят еще три нефтеносные
структуры: Каламкас, Актоты, Кайран. Эти 4
структуры состоят из 11 морских блоков, зани�
мающих территорию примерно в 5600 кв. км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти – в 38 млрд. бар.

Участниками Agip KCO являются Eni, Total,
ExxonMobil, Royal Dutch/Shell (по 18,52% долево�
го участия), ConocoPhillips (9,26%), Inpex и «Каз�
МунайГаз» (по 8,33%). Интерфакс, 27.8.2007г.

– Комитет противопожарной службы мини�
стерства по чрезвычайным ситуациям (МЧС) Ка�
захстана приостановил эксплуатацию установки
комплексной переработки нефти и газа филиала
Agip KCO, говорится в сообщении пресс�службы
МЧС.

«По результатам проведенной проверки про�
тивопожарного состояния объектов компании
«Аджип Казахстан Норт Каспиан Оперейтинг
Компани Н.В.» комитет противопожарной служ�
бы МЧС выявил грубые и трудно устранимые на�
рушения требований правил пожарной безопас�
ности, являющиеся основанием для приостано�
влении в судебном порядке строительно�монтаж�
ных работ на новостроящемся объекте «Установ�
ка комплексной переработки нефти и газа», рас�
положенном в Макатском районе Атырауской
области», – отмечается в официальном заявлении
комитета МЧС.

Как пояснили агентству в пресс�службе МЧС,
согласно приятым в республике процедурам, про�
тивопожарная служба с момента вынесения поста�
новления о приостановлении работы на каком�
либо из объектов должна в течение трех дней на�
править это свое решение в судебные органы. При
этом до вынесения судом какого�либо решения
работы на объекте вестись не могут.

В числе выявленных нарушений, в частности,
отсутствие на территории объекта наружного во�
доснабжения для тушения пожара. Кроме того, от�
мечается в заявлении, при строительстве не во
всех зданиях монтируется внутренний противопо�
жарный водопровод и автоматическая система по�
жаротушения, не производится обработка метал�
лических несущих колонн для прокладки техноло�
гических трубопроводов по транспортировке лег�
ковоспламеняющихся и горючих жидкостей, а по�
жарное депо, предусмотренное проектом до нача�
ла строительных работ, не введено в эксплуата�
цию.

«На основании вышеперечисленных фактов, с
целью принятия незамедлительных мер в соответ�
ствии с действующим законодательством Респу�
блики Казахстан по сохранению жизни людей и
материального имущества, комитет противопо�
жарной службы министерства по чрезвычайным
ситуациям принял решение о приостановке эк�
сплуатации установки с одновременной подачей
иска в Атырауский межрайонный экономический
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суд о приостановлении строительно�монтажных
работ на объекте», – говорится в сообщении.

Составлен протокол о привлечении компании
«Аджип Казахстан Норт Каспиан Оперейтинг
Компани Н.В.» как юридического лица к админи�
стративной ответственности. Аналогичные меры
приняты в отношении ее сотрудников, ответ�
ственных за обеспечение противопожарной безо�
пасности, подчеркивается в заявлении.

Комитет противопожарной службы МЧС с
2005г. по настоящее время за нарушения правил
пожарной безопасности привлек к администра�
тивной ответственности 18 ответственных лиц
компании «Аджип Казахстан Норт Каспиан Опе�
рейтинг Компани Н.В.» и ее подрядных организа�
ций. С момента начала строительства на объекте
зарегистрировано 3 пожара, основными причина�
ми которых явились нарушение правил пожарной
безопасности при эксплуатации электроприборов
и монтаже кабеля.

Проектная документация строительства объек�
та не прошла экспертную оценку по пожарной бе�
зопасности в полном объеме, сообщается в заявле�
нии. Интерфакс, 27.8.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
Казахстана не исключает связи между массовой
гибелью тюленей на Каспии с деятельностью меж�
дународного консорциума Agip KCO, который ре�
ализует проект в казахстанском секторе моря.

«Проверка морских объектов компании пока�
зала превышение нормативов соединений азота в
атмосферном воздухе Каспийского моря. По мне�
нию комитета рыбного хозяйства министерства
сельского хозяйства Республики Казахстан, в на�
стоящее время не исключается взаимосвязь между
деятельностью компании Agip KCO на контракт�
ной территории и резким сокращением популя�
ции осетровых рыб, а также увеличением фактов
массовой гибели каспийских тюленей», – заявил
замдиректора департамента разрешительных и
стимулирующих механизмов регулирования ми�
нистерства охраны окружающей среды республи�
ки Адлетбек Бекеев во вторник на брифинге в
Астане.

Он подчеркнул, что «министерством в текущем
году проведена плановая комплексная проверка
Agip KCO NordCaspian Operating, по результатам
которой выявлены систематические нарушения
требований норм природоохранного законода�
тельства Казахстана при проведении нефтяных
операций на контрактной территории».

В частности, отметил он, выявлено несоблюде�
ние условий разрешения на природопользование,
систематическое нарушение нормативов выбро�
сов, сбросов и сверхнормативное размещение от�
ходов производства в окружающей среде на протя�
жении ряда лет.

Кроме того, по его словам, компания не выпол�
нила условий ранее выданного заключения госу�
дарственной экологической экспертизы по проек�
ту «ОПР месторождения Кашаган».

На этапе разведки не разрабатывались экологи�
чески безопасные планы по решению проблем
утилизации серы, осуществлялась несанкциони�
рованная утилизация отходов в море.

Ранее К.Масимов заявлял, что правительство
республики может лишить компанию Eni статуса
оператора нефтяного месторождения Кашаган.
«Мы сильно разочарованы тем, как выполняется

проект, – отмечал К.Масимов. – Если оператор не
сможет решить эти проблемы, то мы не исключа�
ем возможной замены».

Eni официально уведомила Минэнерго Казах�
стана о переносе срока начала промышленной до�
бычи на Кашагане с 2008г. на II пол. 2010г.

В рамках предложения Eni предполагается зна�
чительное увеличение затрат по проекту – с 57
млрд.долл. до 136 млрд.долл. Между тем Казахстан
хочет увеличить свою долю в прибыльной продук�
ции с 10% до 40%.

Это уже не первая отсрочка начала полномас�
штабной нефтедобычи на месторождении Каша�
ган. Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), международный консорциум Agip KCO,
ведущий работы на месторождении Кашаган, дол�
жен был приступить к промышленной разработке
месторождения в 2005г. Поскольку к этому сроку
условия ранее заключенного контракта выполне�
ны не были, стороны приступили к переговорам
об отсрочке начала разработки месторождения.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007�2008г. При этом, согласно подпи�
санным сторонами документам, Agip KCO обязал�
ся выплатить Казахстану в общей сложности 150
млн.долл. в качестве компенсации за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
OKIOC (прежнее название Agip KCO). Согласно
СРП, помимо Кашагана в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти 4 структуры состоят из 11 морских бло�
ков, занимающих территорию примерно в 5600 кв.
км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch/Shell имеют по 18,52% долево�
го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 21.8.2007г.

– Территориальное управление охраны окру�
жающей среды по Атырауской области Казахстана
обратилось в региональный специализированный
межрайонный экономический суд с иском к СП
«Тенгизшевройл» (ТШО). Экологи просят взы�
скать с компании 74,4 млрд. тенге (593,3 млн.
долл.) за нарушение экологического законода�
тельства.

Согласно исковому заявлению, экологи обви�
няют ТШО в систематическом нарушении техно�
логического регламента процесса безопасного из�
влечения серы с причинением окружающей среде
значительного вреда. По данным истца, в 2003�
06гг. компания хранила без соответствующего раз�
решения 2,8 млн. т. комовой серы.

ТШО разрабатывает нефтегазовые месторож�
дения Тенгиз и Королевское в Атырауской обла�
сти. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в
1994г. на основе заключенного в 1993г. на равно�
долевой основе соглашения между Chevron и Ка�
захстаном. Нефть, добываемая этим СП, содержит
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большое количество серы, которую компании
приходится извлекать и перерабатывать.

Участниками СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через «КазМунайГаз» (20%), а также российско�
американское СП LUKArco (5%). Интерфакс,
20.8.2007г.

– В Южно�Казахстанской области посевы сак�
саула будут сокращены в два раза. «В этом году за�
планировано посеять саксаул на 2070 гектарах на
средства областного бюджета и на 1050 гектарах –
за счет внутренних резервов», – сказал главный
специалист областного управления природных ре�
сурсов и регулирования природопользования Бек�
назар Баймуратов.

Из областного бюджета на эти нужды выделено
2 млн. тенге, сбор семян саксаула начнется осе�
нью. В прошлом году в Южно�Казахстанской
области семена саксаула были высеяны на самой
большой за годы независимости площади. «В про�
шлом году семена саксаула были высеяны на 8000
га, в 2005г. – на 1100 га», – напомнил Б. Баймура�
тов. Он пояснил, что в прошлом году, наряду с фи�
нансированием плановых посевов, средства выде�
лялись еще и по программе восстановления сак�
саульных лесов. «В этом году программу не приня�
ли, финансирование сокращено», – сказал Б. Бай�
муратов, не пояснив причину сокращения финан�
сирования.

В ЮКО саксауловые леса занимают 1 млн. 496
тыс. га, или 96% от общей площади зеленых нас�
аждений. В 2005г. пожарами было уничтожено
около 12 тыс. га саксаула. По данным сотрудников
управления природных ресурсов и регулирования
природопользования, ущерб не возмещен до сих
пор. KZ�today, 6.8.2007г.

– В 2007�09гг. на реализацию природоохран�
ных мероприятий в Мангистауской области из ме�
стного бюджета планируется выделить 2 млрд.
104,1 млн. тенге, в т.ч. в текущем году – 762,6 млн.
тенге. Об этом сообщил заместитель начальника
областного управления природных ресурсов и ре�
гулирования природопользования Орынбасар
Токжанов.

Средства будут направлены на проведение по�
стоянного мониторинга за пылением радиоактив�
ных и токсичных отходов в районе хвостохранили�
ща Кошкар�ата, реализацию проекта по ликвида�
ции источников загрязнения Каспийского моря
по береговой полосе.

На эти средства будет проведен мониторинг в
районе плато Устюрт и в акватории Каспийского
моря, что позволит выявить их текущее состояние,
степень воздействия на здоровье населения, а так�
же разработать соответствующий план необходи�
мых для ликвидации последствий их негативного
воздействия на окружающую среду мероприятий.

Продолжается строительство полигонов для
твердых бытовых отходов в крупных населенных
пунктах, ликвидация несанкционированных про�
мышленных, строительных и твердых бытовых от�
ходов, реабилитация деградированных участков
земель бывших карьеров. На эти средства также
будут проведены комплексные экологические, ра�
диоэкологические и медико�биологические ис�
следования, работа по улучшению экологического
образования и воспитания населения. KZ�today,
6.8.2007г.

– Министерство сельского хозяйства с текуще�
го года переходит на дифференциацию субсидиро�
вания стоимости услуг по подаче поливной воды.
Об этом сегодня на пресс�конференции сообщил
председатель Комитета по водным ресурсам ми�
нистерства сельского хозяйства Анатолий Рябцев.

«С этого года мы пошли на дифференциацию
субсидирования, т.е. там, где затраты действитель�
но требуют поддержки, где, прежде всего, исполь�
зуется механизированный полив, где используется
подъем за счет насосных станций, где идет серьез�
ная экономия водных ресурсов, мы предполагаем
поощрять с тем, чтобы эти объединения получали
большую государственную поддержку», – сказал
А. Рябцев.

«Там, где отношение к воде остается безалабер�
ным, где мелиоративные системы не восстанавли�
ваются, мы сведем до нуля государственную под�
держку таким нерадивым водопользователям», –
добавил он.

А. Рябцев пояснил, что, согласно постановле�
нию правительства, «для вододателей, поставляю�
щих поливную воду с/х водопользователям и при�
меняющих поверхностные способы полива, не ис�
пользующих мелиоративную технику, размер бу�
дет 25%».

«60% будут получать те вододатели, которые эк�
сплуатируют скважины вертикального дренажа,
используют дренированную воду, соблюдают тех�
нологию орошения. И те, кто будет обеспечивать
систему механизированного способа полива, ка�
пельного орошения, дождевания, те, кто будет
применять системы, обеспечивающие экономию
поливной воды, будут получать до 80% субсидий»,
– отметил А. Рябцев. Данная мера, добавил он, по�
зволит уже в 2007г. сэкономить порядка 1,5 – 2
млрд.куб.м. поливной воды.

В пресс�релизе комитета отмечается, что соот�
ветствующее постановление правительства по
внесению изменений в правила субсидирования
стоимости услуг по подаче воды с/х товаропроиз�
водителям утверждено 18 июня 2007г. Приказ ми�
нистра сельского хозяйства об утверждении раз�
меров субсидий вступает в действие 10 июля. KZ�
today, 9.7.2007г.

– Населенным пунктам, расположенным близ
Алматы, грозит экологическая катастрофа, пишет
в пятницу еженедельник «Караван». «Из�за несо�
блюдения технологии по утилизации отходов
близлежащим населенным пунктам грозит эколо�
гическая катастрофа», – пишет издание.

Ежедневно в Алматы скапливается 1,4 тыс.т.
мусора, при этом основная часть твердых бытовых
отходов вывозится на полигон, который находит�
ся в 34 км. от Алматы, в Карасайском районе.

Специалисты Казахского национального тех�
нического университета говорят, что «действую�
щий полигон категорически не удовлетворяет тре�
бованиям экологической безопасности». «Пло�
щадь полигона составляет 44 гектара, из них для
захоронения мусора выделено 33 га. Согласно
нормам на полигон должно ежегодно поступать
339 тыс.т., но поступает много больше», – расска�
зал журналистам издания профессор университета
Самат Нуркеев, долгие годы изучающий пробле�
му. «По технологии, которая существовала еще с
советских времен, мусор должен трамбоваться
катком, сверху засыпаться землей, на которой вы�
саживается растительность. Но сегодня даже
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единственный каток для утрамбовки и тот сло�
ман», – рассказал он.

Нарушается технология складирования отхо�
дов. «Существует карта, на которой отмечено 12
участков для захоронения отходов, но никто на
нее уже давно не смотрит, мусор просто скидыва�
ют куда придется», – поделился информацией С.
Нуркеев.

По мнению ученого, угрозу несет и влажность
этих свалок. «В толщах мусора образуются ядови�
тые газы: оксиды азота и серы, но главное – взры�
воопасный метан. Достаточно малейшей искры,
неосторожного движения – и вся огромная свалка
вспыхнет синим пламенем!» –предупреждает С.
Нуркеев.

Еще одну опасность несет дождевая вода, кото�
рая омывает свалку, а затем стекает в ливневые
стоки вдоль дорог и просачивается в грунт. «Мы
взяли пробы и пришли в ужас. Вода «заражена»
свинцом, ртутью, сульфаты превышают норму в 15
раз, аммиак – в 10 раз! – говорит С. Нуркеев. – В
скважине, которую мы пробурили в двух с полови�
ной км. от полигона, обнаружили превышение
марганца в три раза, цинка – в 2,4 раза, никеля – в
14 раз, мышьяка – почти в 9 раз, а меди в 67 раз!»
«Даже при малых дозах содержания в воде тяже�
лых металлов у людей возникают хронические за�
болевания. А жителей близлежащих сел полигон
травит уже несколько десятилетий» – заключил
он. KZ�today, 22.6.2007г.

– В Астане больше половины организаций, ко�
торые должны вносить платежи за загрязнение
окружающей среды, ведут свою деятельность без
разрешения территориального управления охраны
окружающей среды. Об этом сегодня в ходе засе�
дания коллегии столичной прокуратуры сообщил
начальник управления по надзору за законностью
деятельности государственных органов прокура�
туры Астаны Думан Каржаспаев.

«В соответствии с Экологическим кодексом
природопользователи, осуществляющие эмиссии
в окружающую среду, обязаны получить в уполно�
моченном органе в области охраны окружающей
среды разрешение на их осуществление. Между
тем, по сведениям территориального управления
охраны окружающей среды, за истекший период
текущего года выдано порядка 1200 разрешений
на природопользование, по информации же нало�
гового комитета Астаны количество плательщи�
ков за загрязнение составляет в столице 4678», –
сказал Д. Каржаспаев.

По его словам, «даже если исключить из этого
числа организации с малыми объемами платежей,
т.е. до 100 МРП в годовом объеме, в отношении
которых допускается доведение платы за загрязне�
ние в форме выкупа лимита на эмиссии. больше
половины плательщиков осуществляют свою дея�
тельность без разрешений территориального упра�
вления охраны окружающей среды».

«Управлением должные меры для выявления
хозяйствующих субъектов, осуществляющих дея�
тельность без разрешений, не принимаются, ука�
занные обстоятельства свидетельствуют об отсут�
ствии взаимодействия управления с налоговыми
органами», – считает представитель столичной
прокуратуры.

Начальник городского территориального упра�
вления охраны окружающей среды Мурат Рахим�
бергенов признал, что «есть факт недостаточного

взаимодействия (с налоговиками)». Однако, по
его мнению, из 4000 субъектов, которые платят за
загрязнение окружающей среды, в Астане – это «в
основном кафе, рестораны и прочие мелкие по�
ставщики твердых бытовых отходов, подпадаю�
щие под выплаты лимита на эмиссии». «Согласно
Экологическому кодексу, им будет присваиваться
4�5 категория, и они. будут освобождаться от про�
цедуры получения разрешений», – подчеркнул он.

Подводя итоги коллегии по этому вопросу,
прокурор Астаны Виктор Корчагин отметил, что
управлению ООС «сверяться с налоговиками все
же надо». «Понятно, что на каждую печку выда�
вать разрешение на природопользование – глупо,
но вы все равно должны сверить ваши данные с
налоговиками, поскольку в число мелких загряз�
нителей под шумок, пользуясь неразберихой,
вполне может затесаться и более крупный хозяй�
ствующий субъект, производящий эмиссии», –
пояснил он. KZ�today, 22.6.2007г.

– Министерства охраны окружающей среды и
сельского хозяйства РК и Всемирный банк в сле�
дующем году приступят к реализации проекта по
восстановлению земель в Кызылординской обла�
сти. Об этом сегодня в интервью журналистам со�
общил глава МООС Нурлан Искаков. «Мы в сле�
дующем году завершаем работу по Шетскому про�
екту (рекультивация земель в Шетском районе Ка�
рагандинской области) и тогда же приступим к
кызылординскому аналогичному проекту», – ска�
зал Н. Искаков.

По его словам, в Кызылординской области «бу�
дет применяться опыт Индии по восстановлению
земель». «В Индии, когда развивали рисовую про�
мышленность, очень много земель осталось засо�
ленными и заболоченными, а затем их вновь воз�
вращали в сельхозоборот», – пояснил он.

Министр также сообщил, что 29 июня этого го�
да в Шетском районе Карагандинской области
пройдет конференция, в ходе которой «планиру�
ется продемонстрировать, каковы результаты эф�
фективности этого грантового проекта, реализую�
щегося совместно со Всемирным банком». «Мы
хотим показать, что почти 16 тыс. га земель засу�
шливых мы уже вернули в сельхозоборот, а до кон�
ца проекта будет рекультивировано еще 40 тыс.,
т.е. 55�60 тыс. га земли будет возвращено сельхоз�
производителю», – сказал Н. Искаков.

«Аналогичные проекты, помимо Кызылордин�
ской области, мы намерены применить и в рамках
программы восстановления Балхаш�Алакольско�
го региона», – добавил министр. KZ�today,
13.6.2007г.

– МООС РК с 2008г. введет квоты на эмиссию
по регионам республики. Об этом сегодня на засе�
дании правительства сообщил министр охраны
окружающей среды РК Нурлан Искаков. «Данная
работа будет проводиться в рамках совершенство�
вания разрешительной системы, по опыту Евросо�
юза также вводятся комплексные экологические
разрешения, которые будут включать требования
по экономному использованию ресурсов энер�
гии», – пояснил он.

Министр также отметил, что «доля альтерна�
тивных источников энергии в Казахстане в на�
стоящее время составляет 0,02%, в то время как в
ЕС аналогичный показатель равен 6%, в Финлян�
дии – 25%». «Мы ставим задачу повысить долю
альтернативных источников энергии по сравне�
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нию с нынешним уровнем на 40% к 2009г. и на
150% к 2012г.», – сказал он.

Министр подчеркнул, кроме того, что «соби�
раемость штрафов перестает быть центральным
показателем контрольной деятельности ведом�
ства». «Мы начали применять практику временно�
го приостановления в судебном порядке деятель�
ности предприятий, ведущейся в нарушение при�
родоохранного законодательства», – отметил Н.
Искаков.

По информации главы МООС, с конца 2006г.
была приостановлена работа 203 предприятий.
«Более жесткие меры дали следующий результат: в
прошлом году количество выявленных нарушений
природоохранного законодательства снизилось с
41 тыс. до 29 тыс.», – подчеркнул он. Н. Искаков
заявил также, что «МООС ставит задачу снижения
эмиссий на ед. ВВП по атмосферным выбросам на
20%, по загрязнению водных объектов – на 12% к
2009г.». KZ�today, 12.6.2007г.

– До 2012г. затраты на охрану окружающей сре�
ды в Казахстане возрастут до 2% от внутреннего
валового продукта (ВВП). Такой прогноз сделал
сегодня на заседании правительства министр ох�
раны окружающей среды Нурлан Искаков.

«В стране до 2012г. затраты из всех источников
на охрану окружающей среды возрастут с нынеш�
них 1,2% до 2% от ВВП. Наиболее конкурентоспо�
собные страны мира уже сейчас расходуют на эти
цели от 4,4% (Япония) до 6% (Финляндия) от
ВВП», – сказал Н. Искаков.

Министр отметил, что на реконструкцию ком�
мунальных очистных сооружений на территории
Казахстана необходимо не менее 60 млрд. тенге,
на строительство новых полигонов твердых быто�
вых отходов – около 36 млрд. тенге.

Н. Искаков также сообщил, что МООС в на�
стоящее время разрабатывает проект по введению
в 2008�10гг. единой системы управления отхода�
ми, включая комплекс предприятий по переработ�
ке отходов. «Подготовлены предложения по созда�
нию режима наибольшего благоприятствования
для привлечения в Казахстан наилучших техноло�
гий по размещению и переработке твердых быто�
вых отходов с получением из них биотоплива и
электроэнергии. Задача – снизить объем размеща�
емых отходов на 14% к 2009г.», – пояснил он.

Глава ведомства напомнил, что в настоящее вре�
мя местные бюджеты ежегодно получают в форме
экологических платежей около 25 млрд. тенге. «Но,
к сожалению, на природоохранные программы
расходуется лишь порядка 30% этих средств, в свя�
зи с чем мы возлагаем значительные надежды на ра�
боту социально�предпринимательских корпора�
ций, которые смогут брать на себя реализацию эко�
логических проектов на местном уровне», – заклю�
чил Н. Искаков. KZ�today, 12.6.2007г.

– Казахстан ежегодно теряет 200 млн.долл. из�
за недооснащения метеослужбы. Об этом сегодня
на заседании правительства сообщил вице�ми�
нистр охраны окружающей среды Зейнулла Сар�
сенбаев.

«Это связано с тем, что доля погодозависимых
отраслей в структуре казахстанского ВВП соста�
вляет 45,3%, а, по оценкам Всемирного банка, тех�
ническое состояние нашей гидрометеослужбы ха�
рактеризуется как неудовлетворительное, что
прежде всего связано с недостаточным оснащени�
ем этого сектора», – пояснил З. Сарсенбаев.

По его мнению, ежегодная дополнительная вы�
года за счет улучшения состояния гидрометслуж�
бы может принести Казахстану около 5 долл. при�
были на 1 долл., вложенный в техническую модер�
низацию. «В связи с этим нами внесены в респу�
бликанскую бюджетную комиссию предложения
по поэтапному переоснащению гидрометслужбы
до уровня лучшей мировой практики», – отметил
вице�министр.

По его оценке, до 2010г. необходимо увеличить
количество метеостанций на 9 ед., аэрологических
– на 3, пунктов наблюдения состояния окружаю�
щей среды – до 20, пунктов радиационного мони�
торинга – до 15. «Точность метеопрогнозов в этом
случае к 2010г. повысится до 90%», – заключил З.
Сарсенбаев. KZ�today, 12.6.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предлагает построить новый евразийский судо�
ходный канал для транзита энергоресурсов. «Бога�
тые ресурсы Прикаспийского региона и Цен�
тральной Азии нуждаются в транспортировке. Мы
будем искать различные маршруты. Знаковым
проектом может стать строительство судоходного
канала «Евразия» между Каспийским морем и
Черным», – сказал Назарбаев на Петербургском
экономическом форуме. Он сослался на данные
специалистов, по расчетам которых канал может
оказаться на 1 тыс.км. короче, чем канал Волго�
Дон.

Он подчеркнул, что страны Центральной Азии
будут выбирать транспортные коридоры, в т.ч. для
выхода в Мировой океан и транспортировки
сырья, исходя из экономических соображений. Об
этом заявил на форуме в Санкт� Петербурге пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Если
эффективно использовать имеющийся транзит�
ный потенциал, Казахстан и страны Центральной
Азии получат беспрепятственный доступ к выходу
в Мировой океан. Однако если такого доступа Ка�
захстан не получит, мы будем вынуждены искать
альтернативные пути. Главная роль при выборе
транспортных коридоров принадлежит экономи�
ческому подходу, в этом нет никакой политики в
отличие от того, что об этом пишет иногда прес�
са», – сказал Назарбаев. Прайм�ТАСС, 10.6.2007г.

– Природоохранное управление Северо�Казах�
станской обл. (СКО) намерено привлечь к ответ�
ственности российское ОАО «Уралтранснефте�
продукт» за загрязнение местного озера Половин�
ное и прилегающей к нему территории в результа�
те разлива нефтепродуктов, сообщили в управле�
нии. Северо�Казахстанское территориальное
управление охраны окружающей среды 29 мая на�
правило официальную претензию линейно�про�
изводственной диспетчерской станции «Петро�
павловск» указанного ОАО – управляющей ком�
пании нефтепровода Уфа�Омск, часть которого
проходит по территории СКО, с требованием воз�
местить ущерб, нанесенный водоему, в сумме 6
млн.долл. 902 тыс. 816 тенге.

Между тем общая сумма ущерба окружающей
среде, включая загрязнение прибрежной терри�
тории, пока не определена. В связи с этим на�
чальник управления Биржан Кенжегузин 31 мая
направил письмо в государственный научно�про�
изводственный центр земельных ресурсов и зе�
млеустройства Казахстана с просьбой определить
общую площадь загрязненной территории и
представить соответствующие данные в управле�
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ние к 15 июня 2007г. для окончательного подсче�
та суммы экологического ущерба. Вместе с тем в
управлении отметили, что российское предприя�
тие приняло «активное участие в очистке водо�
ема».

В управлении пояснили, что в феврале этого
года из указанного трубопровода на грунт вытек
значительный объем нефтепродуктов, часть из ко�
торого во время весеннего половодья попал в на�
ходящееся поблизости от места происшествия
озеро Половинное. Как сообщил агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» сотрудник пресс�службы де�
партамента внутренних дел СКО Сергей Погос�
ский, в ходе расследования этого ЧП выяснилось,
что разлив нефтепродуктов произошел из�за нес�
анкционированной врезки в трубопровод с целью
хищения, и в рамках возбужденного 26 фев. уго�
ловного дела к настоящему времени уже опреде�
лен круг подозреваемых лиц.

Природоохранное управление предлагает воз�
местить ущерб ОАО «Уралтранснефтепродукт» по
причине того, что российское предприятие дол�
жно было своевременно обнаружить криминаль�
ную врезку в трубу, поскольку у него есть соб�
ственная охрана трубопровода, и информировать
об этом казахстанскую сторону, уточнили агент�
ству «Интерфакс�Казахстан» экологи. В случае от�
каза российской стороны возместить ущерб упра�
вление охраны окружающей среды намерено об�
ратиться с соответствующим иском в суд. ОАО
«Уралтранснефтепродукт» – дочерняя структура
ОАО «АК «Транснефтепродукт». Официальный
курс на 6 июня – 121,73 тенге/1 долл. Интерфакс,
7.6.2007г.

– В Семипалатинске за загрязнение окружаю�
щей среды оштрафованы 22 должностных лица.
Сумма штрафов составила около 300 тыс. тенге.
Об этом сообщили в Семипалатинском регио�
нальном управлении охраны окружающей среды
(Сруоос).

По информации управления, в городе был про�
веден санитарно�экологический месячник, в ходе
которого инспекторы Сруоос с проверкой обошли
производственные объекты Семипалатинска.
«Так, за несвоевременное удаление отходов, за�
грязнение земель нефтепродуктами, за эксплуата�
цию оборудования без использования системы
очистки, превышение нормативов сбросов сточ�
ных вод к административной ответственности
привлечено 22 должностных лица. Сумма штра�
фов превысила 285 тыс. тенге», – пояснили в упра�
влении.

Кроме того, инспекторы выдали 28 руководи�
телям предприятий предписания о наведении по�
рядка на отведенных и закрепленных территориях.
«За сверхнормативные выбросы загрязняющих ве�
ществ в атмосферу, сбросы хозяйственно�бытовых
сточных вод, нарушение правил размещения отхо�
дов предприятиям предъявлено четыре требова�
ния по возмещению ущерба на сумму более 1 млн.
тенге», – отметили специалисты управления.

«В частности, территория производственной
базы ТОО «Фирма «Азия» была полностью загряз�
нена, т.к. котельная работала без очистительных
систем. Руководство фирмы привлечено к адми�
нистративной ответственности», – пояснили в
управлении. Выданы предписания ГКП «Семей�
Водоканал» и ИП «Хазипов» о приведении очист�
ных сооружений и полигона твердых бытовых от�

ходов в соответствие с экологическими нормами.
KZ�today, 1.6.2007г.

– Необходимо активизировать введение эколо�
гического аудита институтами внешнего финансо�
вого контроля республики. Об этом, выступая се�
годня на международном симпозиуме по экологи�
ческому аудиту, заявил председатель Счетного ко�
митета по контролю за исполнением республи�
канского бюджета Омархан Оксикбаев. Об этом
сообщили в пресс�службе комитета.

«Результаты контрольных мероприятий Счет�
ного комитета по оценке использования бюджет�
ных средств, выделенных на охрану лесов и туше�
ние лесных пожаров, на реализацию Рамочной
конвенции по защите морской среды Каспийско�
го моря, продемонстрировали необходимость ак�
тивизации внедрения экологического аудита в
деятельность институтов внешнего финансового
контроля республики», – сказал О. Оксикбаев.

По его мнению, для казахстанских институтов
внешнего финансового контроля экологический
аудит является новым направлением. «В рамках
проводимого контроля эффективности нами зат�
рагивались отдельные вопросы экологической бе�
зопасности, проводилась работа по оценке нано�
симого природным ресурсам вреда (ущерба) в ре�
зультате негативного влияния антропогенных
факторов. Однако для «выведения» экологическо�
го аудита в самостоятельное направление нам
предстоит провести огромную работу и «не одного
дня», – добавил глава Счетного комитета.

О. Оксикбаев предложил активно развивать на
национальном уровне методику экологического
аудита, опираясь на наработки Интосаи (между�
народная организация высших органов финансо�
вого контроля (ВОФК).

Он также считает, что следует объединить уси�
лия ВОФК при проведении экологического ауди�
та. «В этом вопросе не стоит ограничиваться прин�
ципом «соседства», т.к. экологические проблемы
не имеют государственных границ. И экологиче�
ский аудит – один из наиболее востребованных
видов аудита наступившего тыс.етия, посредством
которого мы можем внести значительный вклад в
решение экологических проблем и устойчивое ра�
звитие на национальном и глобальном уровнях»,
– отметил О. Оксикбаев. KZ�today, 30.5.2007г.

– В Казахстане с 2008г. разрешения на выбросы
вредных веществ будут выдаваться хозяйствую�
щим субъектам только при наличии у них планов
природоохранных мероприятий, сообщил глава
министерства охраны окружающей среды (МО�
ОС) Нурлан Искаков. «Разрешения будут выда�
ваться природопользователям на основе предоста�
вленных планов природоохранных мероприятий
компании», – сказал Н.Искаков на коллегии ми�
нистерства. По его словам, таково требование не�
давно принятого в республике Экологического
кодекса (ЭК).

То есть, пояснил министр, «конкретно должна
ставиться задача на 3 и 5 лет: каким образом пред�
приятие собирается снизить выбросы отходов, до
какого конкретно уровня, сколько средств плани�
рует затратить». «В итоге будет выдаваться единое
комплексное экологическое разрешение. И любое
нарушение пункта этого комплексного разреше�
ния повлечет его аннулирование», – добавил он.
«Таким образом, – подчеркнул Н.Искаков, – раз�
решения будут выдаваться только тем предприя�
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тиям, которые достигнут нормативов предельно
допустимых объемов выбросов. Остальные пред�
приятия должны быть либо приостановлены, либо
закрыты – другого пути нет».

«Все конкурентоспособные развитые страны у
себя применяют именно такой принцип. Казах�
стан – первое государство в СНГ, которое уже
имеет новый Экологический кодекс, который
полностью соответствует международным нор�
мам», – отметил он. По данным МООС, основны�
ми загрязнителями в республике являются 43
предприятия, совокупный объем выбросов кото�
рых составляет 85% от общего показателя, сбросов
– 98,7% и отходов – 99,8%, сказал министр. Ин�
терфакс, 26.5.2007г.

– Россия предлагает создать в Казахстане Евра�
зийский водный центр по управлению в сфере
водных ресурсов, говорится в пресс�релизе мини�
стерства природных ресурсов РФ. «Российская де�
легация предложила при поддержке России соз�
дать Евразийский водный центр в г.Алма�Ата (Ка�
захстан), который под эгидой ОБСЕ будет зани�
маться управлением и мониторингом в сфере вод�
ных ресурсов в центрально�азиатских государ�
ствах», – отмечается в сообщении МПР России по
итогам 15 Экономико�экологического форума
ОБСЕ, прошедшего в Праге.

Принимавший участие в форуме замруководи�
теля Росприроднадзора Олег Митволь предложил
провести в Москве под эгидой ОБСЕ Междуна�
родную экологическую конференцию, которая
намечена на начало октября. Все документы по
этому мероприятию находятся на рассмотрении в
МИД России. Как сообщалось ранее, Россия так�
же предложила под эгидой ОБСЕ провести совме�
стную проверку деятельности нефтедобывающих
транснациональных корпораций на казахстанской
части шельфа Каспия, деятельность которых, по
мнению российских ученых, является основной
причиной гибели морских тюленей. Интерфакс,
23.5.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
(МООС) Казахстана заявило, что причиной мас�
совой гибели тюленей на побережье Каспийского
моря на территории Мангистауской обл. Казах�
стана (на западе) стал вирус чумы плотоядных.
Как подчеркивается в сообщении пресс�службы
МООС, к таким выводам пришли эксперты спе�
циальной комиссии, занимавшейся расследова�
нием причин гибели тюленей на Каспии. «В ре�
зультате лабораторных экспертиз, проведенных
Научно� исследовательским институтом проблем
биологической безопасности, в патологическом
материале обнаружен вирус чумы плотоядных.
Наличие данного вируса подтверждено институ�
том микробиологии и вирусологии минобразова�
ния», – указывается в пресс�релизе.

Вместе с тем, согласно пресс�релизу, результа�
ты анализов проб внутренних органов погибших
тюленей, представленных Центром санитарно�
эпидемиологической экспертизы министерства
здравоохранения, показали, что содержание солей
тяжелых металлов – меди, свинца, кадмия, ртути,
цинка – «находятся в пределах допустимых уров�
ней, пестициды и их метаболиты не обнаружены».
«В районе обнаружения мертвых тюленей содер�
жание фенолов, АПАВ, тяжелых металлов, а также
нефтепродуктов не превышало допустимые нор�
мы», подчеркивается в сообщении и добавляется,

что в анализированных образцах «вирус гриппа А
и В не выявлен».

По данным пресс�службы МООС, для выясне�
ния причин гибели тюленей региональной комис�
сией были проведены три совещания с выездом на
место происшествия. Уполномоченными госорга�
нами проводились регулярный вертолетный облет
водной поверхности и обследование моря на плав�
средствах. «Комиссией предложено соответствую�
щим государственным органам разработать ком�
плекс мероприятий по недопущению подобных
случаев на казахстанской акватории Каспийского
моря», – подчеркивается в пресс� релизе.

Как сообщил ведущий специалист отдела вод�
ных ресурсов управления охраны окружающей
среды по Мангистауской обл. Мейрамбек Изма�
гамбетов, количество обнаруженных мертвых тю�
леней на побережье Каспийского моря на терри�
тории региона по состоянию на 14 мая достигло
933. Тушки мертвых животных находят, начиная с
30 марта. Интерфакс, 14.5.2007г.

– Количество обнаруженных мертвых тюленей
на побережье Каспийского моря на территории
Мангистауской обл. Казахстана достигло 885. «По
состоянию на 6 мая количество погибших тюле�
ней составило 885 туш, из них 687 туш молодняка,
198 – взрослой особи», – сообщили в МЧС респу�
блики в понедельник. Как известно, туши мер�
твых животных находят, начиная с 30 марта.

По предварительным данным научно�исследо�
вательского института проблем биологической бе�
зопасности национального центра биотехнологий
министерства образования и науки Казахстана,
причиной массовой гибели тюленей могло стать
заражение чумой плотоядных. Между тем, в мини�
стерстве охраны окружающей среды (МООС) рес�
публики считают, что причиной массовой гибели
тюленей на Каспии могли стать неблагоприятные
погодные условия. В свою очередь начальник де�
партамента по ЧС Мангистауской обл. Кажимурат
Хайрушев сообщил, что причиной массовой гибе�
ли тюленей на побережье Каспийского моря на
территории Мангистауской обл. Казахстана мог
быть пастереллез. Интерфакс, 7.5.2007г.

– Количество обнаруженных туш мертвых тю�
леней на побережье Каспийского моря на терри�
тории Мангистауской обл. Казахстана (на западе)
возросло еще на 39 и достигло 530. «По состоянию
на 18 апр. общее количество погибших тюленей
составило 530 туш, из них 461 туша молодняка, 69
– взрослая особь», – сообщили в МЧС республи�
ки. Как известно, туши мертвых животных нахо�
дят с 30 марта.

По предварительным данным научно�исследо�
вательского института проблем биологической бе�
зопасности национального центра биотехнологий
министерства образования и науки Казахстана,
причиной массовой гибели тюленей могло стать
заражение чумой плотоядных. Между тем, в мини�
стерстве охраны окружающей среды (МООС) рес�
публики считают, что причиной массовой гибели
тюленей на Каспии могли стать неблагоприятные
погодные условия. Интерфакс, 19.4.2007г.

– Массовый провал конструкций канализа�
ционной системы произошел во вторник в Актю�
бинске (на западе Казахстана) из�за изношенно�
сти конструкций. Как сообщили в среду агентству
«Интерфакс�Казахстан» в МЧС, на улице Турге�
нева в главном самотечном канализационном ко�
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лодце из�за изношенности произошел провал 80
м. железобетонных труб диаметром 1200 мм. в 15�
и местах. По данным МЧС, жертв и пострадавших
нет. В ликвидации последствий ЧС задействованы
40 чел. и четыре единицы спецтехники аварийной
службы.

Как сообщалось ранее, 9 апр. в одном из кана�
лизационных колодцев Актюбинска был найден
погибший девятилетний мальчик. По предвари�
тельным данным, ребенок провалился в канализа�
ционный колодец, расположенный в лесополосе
на пересечении окраинных улиц Мира и Тургене�
ва. При осмотре места происшествия был обнару�
жен провал 6 м. глубины и диаметром 1,5 м. Ин�
терфакс, 18.4.2007г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк разместил
третий выпуск еврооблигаций на 500 млн.долл.,
состоящий из трех траншей, говорится в сообще�
нии банка. Выпуск размещен в рамках программы
секьюритизации будущих входящих платежей.
Организаторами сделки выступили Merrill Lynch
International и WestLB AG.

Согласно сообщению, процентная ставка по
облигациям серии 2007А на 150 млн.долл. и серии
2007В на 250 млн.долл. составила трехмесячный
Libor+20 базисных пунктов, по облигациям серии
2007С на 100 млн.долл. – трехмесячный Libor +16
базисных пунктов. «Третий выпуск по программе
секьюритизации на данный момент является кру�
пнейшей полностью застрахованной сделкой по
секьюритизации в СНГ с 10�летним сроком дей�
ствия по всем трем траншам. Сделка по третьему
выпуску была закрыта 12 апр. 2007г. Ценные бума�
ги были распределены между инвесторами из Ев�
ропы и США», – сказано в сообщении.

«Программа секьюритизации активов соответ�
ствует стратегии банка по привлечению междуна�
родного финансирования, позволяющей нам рас�
ширять базу инвесторов, которая на этот раз также
пополнилась инвесторами из США в связи с выпу�
ском долговых ценных бумаг по правилу 144А. Со�
трудничество с предыдущими и новыми страховы�
ми агентствами позволило привлечь финансиро�
вание на более долгий срок и по более низкой це�
не», – приводятся в сообщении слова директора
департамента финансовых институтов Казком�
мерцбанка Натальи Ким.

Летом 2006г. Казкоммерцбанк разместил в рам�
ках программы секьюритизации будущих входя�
щих платежей еврооблигации двух серий на 200
млн.долл. Ставка купона бумаг – трехмесячный
Libor +24 базисных пункта. Казкоммерцбанк по
итогам 2005г. занял 4 место по объему активов сре�
ди банков СНГ в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 1 место среди 30 коммерческих банков Казахста�
на. Интерфакс, 13.4.2007г.

– Всемирный банк (ВБ) отмечает успешность
мероприятий, осуществленных в рамках проекта
по восстановлению Северного Аральского моря в
Казахстане. «По прошествии двух лет после возве�
дения Кок�Аральской дамбы, которая разделила
северную и южную части Аральского моря и по�
зволила поднять уровень в Северном Аральском
море на 3 м., уже имеются примеры того, что про�
ект по контролю дельты реки Сырдарья и Север�
ного Аральского моря начинает достигать поста�
вленные перед ним долгосрочные цели развития»,
– говорится в пресс�релизе ВБ.

Северное Аральское море, размеры которого в
1996г. были в два раза меньше первоначальных,
вновь наполнилось по прошествии «всего одного
года» после того, как в авг. 2005г. в Казахстане бы�
ла возведена Кок�Аральская перемычка. «Уровень
воды постепенно повышался до мая 2006г. и до�
стиг отметки 42,1 м. над уровнем Балтийского мо�
ря, что привело к увеличению водной поверхности
на 13% – с 2850 кв.км. в 2003г. до 3250 кв.км. в мае
2006г.», – отмечается в пресс�релизе.

Между тем «эксперты первоначально предпо�
лагали, что для заполнения северной части моря
потребуется не менее пяти лет», подчеркивается в
сообщении. «Плотина не только помогла частич�
ному восстановлению Северного Аральского мо�
ря, но и, что в равной степени важно, предотвра�
тила дальнейшее высыхание Северного Аральско�
го моря до более мелких водоемов», – отмечается в
пресс�релизе.

Благодаря увеличению объема воды уровень
минерализации в море понизился за последние
два года со среднего показателя 34 гр. на 1 литр в
1991г. до 15 гр. на 1 литр, что привело к увеличе�
нию количества пресноводной рыбы. «Несколько
лет тому назад основным видом встречавшейся в
Северном Аральском море рыбы была камбала, а
теперь сюда вернулись еще несколько видов рыб,
обитающих в пресной воде», – говорится в сооб�
щении.

ВБ напоминает, что целями проекта является
сохранение Северного Аральского моря и улучше�
ние экологических условий близ него, а также
обеспечение устойчивости и увеличение рыбного
производства в бассейне реки Сырдарья на терри�
тории Казахстана.

Следующим шагом проекта будет повышение
эффективности ирригации 66% земель в казах�
станской части бассейна Аральского моря. Плани�
руются дополнительные работы по восстановле�
нию пойменных земель и рыбацких озер в районе
дельты. «Подготовка следующего проекта, кото�
рый финансируется грантом японского прави�
тельства в 800 тыс.долл. и администрируется Все�
мирным банком, началась в начале 2007г. и займет
еще около года. Планируется, что вторая фаза
проекта будет готова для обсуждения советом ди�
ректоров Всемирного банка в середине 2008г.», –
отмечается в сообщении.

Как сообщалось ранее, заполнение Северного
(Малого) Арала в рамках нынешнего проекта на�
чалось 5 авг. 2005г., когда было завершено строи�
тельство Кок�Аральской плотины. Согласно рас�
четам, площадь Малого Арала должна быть увели�
чена на 360 кв.км., и тогда, как ожидается, вода
практически вернется к г.Аральску (в Кзыл�Ор�
динской обл. республики), от которого она в свое
время ушла на расстояние до 120 км.

Некогда Аральское море было четвертым в ми�
ре по величине внутренним водоемом. Однако на�
полнение его бассейна в течение четырех послед�
них десятилетий активно уменьшалось из�за ин�
тенсивного отбора воды впадающих в него рек,
прежде всего, Амударьи и Сырдарьи. К 1995г. мо�
ре потеряло три четверти своего водного объема,
площадь поверхности сократилась наполовину,
уровень воды упал на 19 м. В течение 30 последних
лет радиус Арала сократился до 150 км., в резуль�
тате чего 30 тыс.кв.км. вокруг озера подвержено
опустыниванию.
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Из�за этого в регионе резко ухудшилось здоро�
вье населения, развиваются болезни органов ды�
хания, пищеварения, инфекционные заболева�
ния, распространяются гепатит и брюшной тиф,
80% способных родить женщин болеют анемией.
В результате высыхания большой площади Арала
соль от него распространяется на большие терри�
тории, в т.ч. достигает Северной Европы и Тянь�
Шаня. Аральское море поделено на зоны и нахо�
дится под юрисдикцией двух государств: на терри�
тории Казахстана находится так называемый Ма�
лый (Северный) Арал, на территории Узбекистана
– Большой Арал. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Еще 18 мертвых туш тюленей обнаружены на
побережье Каспийского моря в Тупкараганском
районе Мангистауской обл. Казахстана (на запа�
де), сообщили в среду в МЧС. Общее количество
найденных погибших тюленей достигло 127. С 30
марта мертвых животных находят на побережье
между месторождениями Каламкас и Каражанбас
в районе водозащитной дамбы «Каламкас».

«По данному случаю в областном акимате было
проведено заседание комиссии, где были поста�
влены задачи всем заинтересованным органам.
Ежедневно проводится осмотр побережья», – от�
метили в МЧС. Интерфакс, 4.4.2007г.

– На побережье Каспийского моря в Тупрака�
ганском районе Мангистауской обл. Казахстана
(на западе) уже обнаружили 109 туш мертвых тю�
леней.

«По состоянию на 18:00 2 апр. в период с 31
марта по 2 апр. при объезде побережья Каспий�
ского моря от месторождения Каламкас до место�
рождения Каражанбас было обнаружено 109 туш
мертвых тюленей, из них более половины молод�
няк», – сообщили в МЧС республики. Отметили в
МЧС, уничтожено 68 тушек погибших животных,
одна из них передана на лабораторное обследова�
ние в отдел ветеринарно�санитарной экспертизы
области. Интерфакс, 3.4.2007г.

– Причиной гибели тюленей в Каспийском мо�
ре могла стать неблагоприятная погода, считает
заместитель начальника управления министерства
охраны окружающей среды по Мангистауской
обл. Казахстана (на западе) Марат Орынбасаров.

«Обычно тюлени воспроизводят потомство на
льду. Однако в этом году выдалась необычайно те�
плая зима: лишь в феврале ударили морозы, и уже
через месяц образовавшийся лед растаял. Поэтому
тюлени вынуждены были выходить на острова. Но
большая скученность, нехватка корма, вероятно,
привели к тому, что матери не могли полноценно
кормить детенышей, а те были ослабленными, ис�
тощенными и потому погибли», – сообщил
М.Орынбасаров во вторник журналистам.

Он отметил, что при аналогичных погодных
условиях была отмечена массовая гибель тюленей
в 1971, 1972, 1977, 1979 и 2000гг.

Отметив, что при расследовании причин гибе�
ли тюленей рассматривается версия о возможном
выбросе вредных веществ в ходе нефтяных опера�
ций, М.Орынбасаров сообщил, что подобные ра�
боты в области зимой не велись. «По нашей ин�
формации, в Мангистауской обл. зимой на шель�
фе Каспия нефтяные операции не велись», – ска�
зал он.

Говоря о ходе расследования, М.Орынбасаров
сообщил, что к настоящему времени отобраны
пробы воды и донных отложений. 4 апр. заплани�

рован облет побережья на вертолете, предоста�
вленном компанией Agip KCO, сообщил он. Ин�
терфакс, 3.4.2007г.

– Прокуратура Мангистауской обл. Казахстана
(на западе) отмечает рост количества нарушений в
сфере нефтегазодобычи в регионе.

Как отмечается в сообщении генпрокуратуры,
если в 2004г. прокуратурой было выявлено 100 на�
рушений законодательства об охране окружающей
среды, то в 2005 и 2006гг. количество подобных на�
рушений превысило 1 тыс. В несколько раз возро�
сло количество предъявляемых претензий к при�
родопользователям за нарушения законов, а также
число привлеченных к ответственности хозяй�
ствующих субъектов.

В пресс�релизе также сообщается, что в Манги�
стауской обл. была проведена прокурорская про�
верка на предмет соблюдения нефтегазодобываю�
щими компаниями законодательства о труде, ох�
ране и безопасности труда, а также об охране окру�
жающей среды, которая охватила наиболее кру�
пные предприятия: производственный филиал
«Озеньмунайгаз» АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз», АО «Каражанбасмунай», АО «Манги�
стаумунайгаз», ТОО «Каракудукмунай», филиал
компании «Бузачи Оперейтинг Лтд», ТОО «Тасбу�
лат Ойл Корпорейшн».

«В Мангистауской обл. накопилось много эко�
логических проблем, которые требуют незамедли�
тельного решения. Прежде всего, к ним относится
наследие прошлого – «исторические загрязнения»
на нефтяных месторождениях», – говорится в
пресс�релизе.

Согласно сообщению, по состоянию на 1 янв.
2007г. на организованных полигонах и хранили�
щах АО «Мангистаумунайгаз», АО «Каражанба�
смунай», производственный филиал «Озеньму�
найгаз» АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
скопилось 1 млн. 942,324 тыс.т. нефтяных отходов,
в т.ч. нефтешлам, замазученный грунт, сырая неф�
ть. Общая площадь загрязненной земли превыша�
ет 1,883 тыс. гектаров.

«Кроме технологических отходов – нефтешла�
мов, образующихся при подготовке нефти, значи�
тельное количество отходов накапливается при
ликвидации замазученных участков земли после
порывов на выкидных линиях скважин, осевых
или сточных коллекторах», – отмечается в сооб�
щении.

Согласно пресс�релизу, ежегодно на крупных
месторождениях области – Каражанбас, Узень,
Жетыбай, Каламкас фиксируется 152�500 случаев
порывов. В результате на рельеф местности сбра�
сывается до 500 т. сырой нефти, что приводит к об�
разованию до 90 тыс.т. отходов ежегодно.

«По месторождению Узень работы по ликвида�
ции амбарной нефти ведутся неудовлетворитель�
но», – подчеркивается в пресс�релизе.

Одной из самых неотложных задач является реа�
лизация программы по немедленной ликвидации
скважин государственного фонда, находящихся в
зоне затопления и подтопления Каспийского моря.

«Прокуроры выявили многочисленные нару�
шения, в числе которых неисполнение плана при�
родоохранных мероприятий, сверхнормативное
сжигание попутного газа, разливы нефти и водо�
нефтяной эмульсии, несоблюдение санитарных и
пожарных правил, норм техники безопасности и
охраны труда», – подчеркивается в пресс�релизе.
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По данным прокуратуры, во всех подразделе�
ниях ПУ «Жетыбаймунайгаз» и АО «Мангистау�
мунайгаз» условия труда работников не соответ�
ствуют требованиям безопасности и гигиены.
Имеет место переуплотненность в комнатах обще�
житий ТОО «Тасбулат Ойл Корпорейшн», ТОО
«ОйлСервисКомпани» и филиала компании «Бу�
зачи Оперейтинг Лтд». По мнению прокуроров,
эти и другие нарушения, выявленные в ходе про�
верки, стали возможны из�за ненадлежащего ис�
полнения ответственными лицами хозяйствую�
щих субъектов своих должностных обязанностей и
отсутствия контроля со стороны руководства ком�
паний.

По результатам проверки прокуратурой обла�
сти в адрес Мангистауского областного террито�
риального управления охраны окружающей сре�
ды, департамента государственного санитарно�
эпидемиологического надзора, управления госу�
дарственного контроля за ЧС и промышленной
безопасности, а также департамента противопо�
жарной службы внесено 15 представлений об
устранении нарушений законности. Наряду с эт�
им, возбуждено одно уголовное дело по статье
«присвоение или растрата вверенного чужого иму�
щества».

Часть представлений рассмотрена. Предприя�
тиями в бюджет государства реально возмещено 6
млн. 274 тыс. 703 тенге за ущерб, нанесенный
окружающей среде. К административной ответ�
ственности привлечено 18 юридических и дол�
жностных лиц. Коллегия потребовала от руково�
дителей уполномоченных органов усилить кон�
троль за деятельностью нефтегазодобывающих
компаний области. Последние в свою очередь бы�
ли предупреждены об ответственности за неис�
полнение законодательства, регулирующего во�
просы охраны окружающей среды, безопасности и
охраны труда. Руправлению по надзору за закон�
ностью в деятельности государственных органов
прокуратуры области поручено усилить координа�
цию деятельности уполномоченных государствен�
ных органов и постоянно анализировать их работу
с целью устранения нарушений законности. Ин�
терфакс, 21.3.2007г.

– Главы МЧС России и Казахстана Сергей
Шойгу и Виктор Храпунов обсудили перспективы
сотрудничества ведомств двух стран в области
борьбы с бедствиями и катастрофами.

«Министры договорились об активизации ра�
звития сотрудничества, в т.ч. в области реформи�
рования служб в связи с новыми вызовами и угро�
зами, а также в области подготовки кадров», – со�
общил журналистам в понедельник заместитель
директора департамента международной деятель�
ности МЧС РФ Валерий Шуйков по итогам про�
шедших в Москве переговоров.

Он отметил, что стороны также обсудили во�
просы обеспечения сейсмической безопасности,
гражданской обороны, борьбы с пожарами, а так�
же оснащения подразделений современной ава�
рийно�спасательной техникой и оборудованием.

По словам В.Шуйкова, «отношения спасатель�
ных служб России и Казахстана выходят на новый
уровень, особенно в области приграничного со�
трудничества». «Наши партнеры, – подчеркнул
он, – проявляют большой интерес к российскому
спасательному оборудованию и технике, в частно�
сти, к самолету�амфибии Бе�200».

На переговорах С.Шойгу и В.Храпунова были
достигнуты устные договоренности о поставках
этой продукции, подчеркнул В.Шуйков. Он также
сообщил, что в этом году спасатели МЧС России
примут участия в ежегодных учениях «Казспас»,
которые пройдут в Казахстане. Летом 2007г. в Бел�
городской области пройдут учения корпуса спаса�
телей сил СНГ, в которых примут участие и казах�
станские спасатели. Интерфакс, 19.3.2007г.

– В г.Актау (Казахстан) в понедельник состоит�
ся совместная коллегия Счетного комитета по
контролю за исполнением республиканского бю�
джета Казахстана, Счетных палат Российской Фе�
дерации и Азербайджанской Республики, сооб�
щили в пресс�службе Счетного комитета Казах�
стана.

По данным пресс�службы, на заседании будут
подведены итоги параллельной проверки эффек�
тивности использования водных биологических
ресурсов Каспийского моря, а также бюджетных
средств, направленных на реализацию программ
по защите, сохранению, восстановлению и рацио�
нальному использованию осетровых видов рыб.

«Эта проверка была проведена в рамках подпи�
санного трехстороннего соглашения», – уточнили
в Счетном комитете Казахстана.

На коллегии будут рассмотрены проблемы
освоения, сохранения и воспроизводства биоло�
гических ресурсов Каспийского моря, дана оценка
влиянию разработок запасов углеводородного
сырья Каспийского моря на сохранение биологи�
ческих ресурсов. Участниками будут предложены
меры по государственному регулированию про�
блем экологии и охраны биоресурсов Каспийско�
го моря.

На коллегии руководители Счетного комитета
по контролю за исполнением республиканского
бюджета Казахстана, Счетных палат РФ и Азер�
байджана подпишут итоговый документ по ре�
зультатам параллельной проверки. В работе засе�
дания примут участие руководители природоох�
ранных министерств, прикаспийских регионов,
ученые, парламентарии. Интерфакс, 12.3.2007г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг принял закон
«О ратификации Роттердамской конвенции о про�
цедуре предварительного обоснованного согласия
в отношении отдельных опасных химических ве�
ществ и пестицидов в международной торговле».
Согласно законотворческой процедуре, документ
считается принятым в целом парламентом и на�
правляется на подпись главе государства. Мажи�
лис (нижняя палата парламента) одобрил данный
законопроект в конце января тек.г.

Как сообщалось со ссылкой на заключение ко�
митета мажилиса по международным делам, обо�
роне и безопасности, целью конвенции является
регулирование международной торговли отдель�
ными опасными химическими веществами по�
средством систематизации осуществления кон�
троля над оборотом и использованием этой про�
дукции на территории стран импортеров и эк�
спортеров. Данная конвенция применяется в от�
ношении запрещенных или строго ограниченных
химических веществ и особо опасных пестицид�
ных составов, перечень которых указан в прило�
жении к конвенции.

Согласно заключению комитета мажилиса, по�
ложения конвенции предусматривают обязанно�
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сти экспортирующей и импортирующей сторон, в
частности, экспортирующая сторона не должна
осуществлять экспорт таких веществ в нарушение
решений и условий, определенных странами� эк�
спортерами. В рамках конвенции стороны обме�
ниваются научной, технической, экономической
и правовой информацией, включая данные токси�
кологического и экотоксикологического характе�
ра.

Роттердамская конвенция о процедуре предва�
рительного обоснованного согласия в отношении
отдельных опасных химических веществ и пести�
цидов в международной торговле была открыта
для подписания странами 10 сент. 1998г. Интер�
факс, 1.3.2007г.

– Массовую гибель каспийских тюленей в этом
году может спровоцировать необычайно теплая
зима, считает заведующий экологическим отделе�
нием Каспийского НИИ рыбного хозяйства РФ
Аркадий Сокольский.

Каспийские тюлени относятся к арктической
группе животных и наличие льда обязательно для
их размножения, лактации, кормления и линьки,
сказал он на пресс�конференции в понедельник в
Атырау (адмцентр Атырауской обл. Казахстана, на
западе).

Однако нынешней зимой, отметил А.Соколь�
ский, из�за теплой зимы Северный Каспий прак�
тически не замерзал, и даже в тех немногих местах,
где все�таки образовался лед, его толщина и кре�
пость были недостаточными для животных. Уче�
ный напомнил, что подобная аномально теплая
зима наблюдалась на Каспии 95 лет назад.

Вместе с тем, отметил А.Сокольский, резкое
похолодание, которое произошло в районе Север�
ного Каспия несколько дней назад, обнадеживает,
что на Каспии все�таки образуется крепкий лед, и
тюленихи смогут в течение месяца выкормить на
льдинах свое потомство.

А.Сокольский был приглашен в Атырау между�
народным консорциумом Agip KCO, ведущим
нефтяные работы в казахстанском секторе шельфа
Каспия, с целью проведения оценки того, каким
образом может повлиять теплая зима на популя�
цию каспийских тюленей. Группа местных эколо�
гов во главе с российским ученым 20, 23 и 25 фев.
совершила на вертолете облет территории Север�
ного Каспия. По оценке А.Сокольского, числен�
ность популяции каспийских тюленей составляет
350�370 тыс. особей.

«По нашему мнению, численность популяции
этого животного (каспийского тюленя.) сейчас со�
ставляет 350�370 тыс. особей. Промысел тюленя
уже не ведется ни Россией, ни Казахстаном вот
уже более десяти лет», – заметил он.

В 2000г. в казахстанской зоне ответственности
Каспийского моря погибло 12 тыс. тюленей. По
одной из версий произошедшей экологической
катастрофы, лед на Каспии тогда растаял очень
быстро, и неокрепшее, неприспособленное к са�
мостоятельной жизни потомство тюленей оказа�
лось в воде. Далее у слабого молодняка стали раз�
виваться болезни бактериологического характера,
в частности, пастереллез, который и мог послу�
жить причиной массовой гибели животных.

Между тем Международное общество охраны
природы (МСОП) предлагает внести каспийских
тюленей в список животных, находящихся на гра�
ни вымирания. По данным общества, аэрофо�

тосъемка, проведенная в 2005 и 2006гг., установи�
ла, что на Каспийском море обитает 111 тыс. тюле�
ней. В начале XX века численность каспийских
тюленей оценивалась в пределах 1 млн. особей.
Интерфакс, 26.2.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
(МООС) Казахстана намерено обратиться в суд с
заявлением о принудительной приостановке рабо�
ты компании «Тенгизшевройл» (ТШО), если это
нефтедобывающее СП в течение месяца не пред�
ставит конкретные предложения об устранении
экологических нарушений, заявил глава природо�
охранного ведомства Нурлан Искаков.

«Сегодня мы уже примем конкретные рекомен�
дации правительству, и следующий шаг – если
предприятие в ближайшее время нам не предста�
вит (и об этом мы расскажем в средствах массовой
информации) конкретные действия по ликвида�
ции (попутно добываемой.) серы как отходов и по
соблюдению природоохранного законодательства
– мы оставляем за собой право о приостановлении
деятельности предприятия. Это в судебном поряд�
ке, и мы имеем право как министерство обращать�
ся по этому поводу», – заявил глава МООС Нур�
лан Искаков в среду в Астане журналистам.

По его словам, за последние несколько лет на
объектах ТШО было зафиксировано 700 внештат�
ных ситуаций и 98 различных нарушений экологи�
ческого законодательства. «Мы обратились в пра�
вительство (с просьбой) о необходимости рассмо�
трения на уровне правительства данного вопроса.
Есть поручение премьер�министра конкретно рас�
смотреть на межведомственной комиссии с при�
глашением депутатов и всех заинтересованных
сторон», – отметил министр.

Глава МООС напомнил, что природоохранное
ведомство неоднократно обращалось в министер�
ство энергетики и минеральных ресурсов респу�
блики как к уполномоченному госоргану в сфере
недропользования с просьбой воздействовать на
ТШО в целях выполнения им конкретных обяза�
тельств в сфере экологии. Министр заметил, что
эти обращения МООС вынуждено было сделать
после невыполнения со стороны СП предписаний
об устранении экологических нарушений. «То
есть отступать дальше некуда, считаю, что нам
необходимо принимать действенные меры», –
резюмировал Н.Искаков.

Глава МООС уже не в первый раз грозит ТШО
санкциями. Ранее ТШО, которое разрабатывает
нефтегазовое месторождение Тенгиз в Атырау�
ской обл. Казахстана, сообщало, что в 2007�09гг.
направит 101 млрд. тенге (текущий 124,45/1 долл.)
на реализацию экологических мероприятий.

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.
Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%). ТШО производит 300 тыс.бар. нефти
в сутки, что превышает 20% от общей добычи неф�
ти в Казахстане. Интерфакс, 21.2.2007г.

– Природоохранная прокуратура Атырауской
обл. Казахстана выявила превышение предельно�
допустимой концентрации (ПДК) нефтепродук�
тов и меди в пробах донных отложений и воды ре�
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ки Урал и Каспийского моря. Как сообщили в
природоохранной прокуратуре Атырауской обл.,
согласно проведенным исследованиям, в районе
месторождения Прибрежное содержание меди в
воде превышает ПДК в 3,7 раза.

В районе Тенгизского месторождения и мест�
ности Теренузек содержание нефтепродуктов в
воде превышает ПДК в четыре раза, а содержание
синтетических поверхностных активных веществ
(СПАВ) выше допустимого доходит до восьми раз,
в зависимости от точки забора проб. Помимо это�
го, отметили в прокуратуре, концентрация кадмия
на Теренузеке выше ПДК в 12 раз.

«Пробы речной воды почти по всем группам
металлов превышают допустимый уровень. На�
пример, по аммонию солевому – в два раза, меди
– в десять раз, а железу уже в двадцать два раза», –
подчеркнули в природоохранной прокуратуре.
Интерфакс, 12.2.2007г.

– ТОО «Казахойл Актобе» устранило наруше�
ния природоохранного и архитектурно�строитель�
ного законодательств, из�за которых была прио�
становлена эксплуатация семи объектов этой неф�
тяной компании.

Как сообщалось, по результатам проверки при�
родоохранной прокуратуры Актюбинской обл.
Казахстана была приостановлена эксплуатация
ряда объектов ТОО «Казахойл Актобе»: четырех
скважин на месторождениях Алибекмола и Ко�
жасай, а также строительство моста и подводных
переходов через реку Эмба.

По данным прокуратуры, в числе нарушений,
допущенных компанией, было, в частности: ис�
пользование для перевозки нефти автомобильного
транспорта вместо однотрубного; сжигание по�
путного нефтяного газа в непредусмотренных
проектом местах; эксплуатация наземных времен�
ных выкидных линий. Решение специализирован�
ного межрайонного экономического суда Актю�
бинской обл. о приостановлении эксплуатации
объектов ТОО

«Казахойл Актобе» было принято еще в окт.
2006г., однако его исполнение затягивалось. В
этой связи природоохранная прокуратура внесла
представление в территориальное управление ох�
раны окружающей среды, в котором был поста�
влен вопрос о принятии мер по немедленному ис�
полнению судебного решения.

«В окт. 2006г. по требованию природоохранной
прокуратуры была приостановлена эксплуатация
ряда объектов до устранения выявленных наруше�
ний требований законодательства. Компания при�
няла необходимые меры, оперативно устранила
нарушения, предоставила необходимую информа�
цию в соответствующие органы», – отмечается в
сообщении нефтяной компании. «Все объекты ра�
ботают в штатном режиме», – подчеркивается в
сообщении. ТОО «Казахойл Актобе» на паритет�
ной основе владеют российская НК «Лукойл» и
национальная нефтегазовая компания Казахстана
«КазМунайГаз». Интерфакс, 6.2.2007г.

– Экологи Казахстана заявляют о нарушении
компанией Karachaganak Petroleum Operating
(KPO), разрабатывающей Карачаганакское неф�
тегазоконденсатное месторождение в Западно�
Казахстанской обл., принятых контрактных обя�
зательств в области охраны окружающей среды.

«На основании проведенного экспертами ана�
лиза сделан вывод о несоответствии деятельности

предприятия требованиям природоохранного за�
конодательства республики. KPO нарушает требо�
вания законодательства, обязывающие природо�
пользователей соблюдать установленные экологи�
ческие нормативы и экологические требования к
хозяйственной и иной деятельности», – указыва�
ется в заключении общественной комиссии, рас�
пространенном на пресс�конференции ее пред�
ставителей в понедельник в Алма�Ате. В состав
общественной комиссии, проводившей обще�
ственную экологическую экспертизу, вошли депу�
таты парламента страны и представители экологи�
ческих неправительственных организаций.

«Мы провели анализ, и нас поразило то, что там
происходит. Это крупнейшая компания – практи�
чески главнейший нарушитель (природоохранно�
го законодательства)», – сказал председатель эко�
логического союза «Табигат» Мэлс Елеусизов.

Председатель общественного объединения
«Казахское общество охраны природы» Амангель�
ды Скаков, в свою очередь, отметил, что обще�
ственная комиссия отнесла KPO к категории
злостных природоохранных нарушителей.

Так, согласно представленным результатам
экспертизы, со стороны KPO фактические выбро�
сы вредных веществ в атмосферу превысили эко�
логический норматив в 2004г. в 3,3 раза, в 2005г. –
в 2,8 раза; фактические выбросы предприятия
превысили установленные министерством охраны
окружающей среды разрешенные объемы в 2004г.
в 2,67 раза, в 2005г. �в 5,4 раза; фактические объе�
мы размещения отходов превысили разрешенные
в 2004г. в 5,8 раза, в 2005г. – в 16 раз.

Представители комиссии указали на несоот�
ветствие фактических данных мониторинга атмо�
сферного воздуха и фонового загрязнения атмо�
сферы.

«В подавляющем большинстве по всем параме�
трам и в многолетнем разрезе фоновые концен�
трации, выданные РГП «Казгидромет» министер�
ства охраны окружающей среды, оказываются
больше выявленных значений, что приводит к аб�
сурдному выводу о полном отсутствии какого�ли�
бо воздействия производственной деятельности
одного из крупнейших предприятий нефтегазово�
го сектора страны на окружающую среду», – гово�
рится в заключении.

«У них (KPO) получается, что в зоне деятельно�
сти предприятия состояние окружающей среды
лучше чем, в зоне, где вообще нет никакого пред�
приятия. Это значит, что они дают искаженную
информацию в статорганы, контролирующие и
финансовые органы», – прокомментировал эту
ситуацию А.Скаков.

«Больше, чем эта компания, штрафы никто не
платит. И по поведению руководителей этой ком�
пании их этот вопрос особо даже и не интересует.
То есть им проще заплатить эти штрафы», – доба�
вил он.

В ходе пресс�конференции было отмечено, что
специально уполномоченные органы, обеспечи�
вающие контроль выполнения установленных на�
циональным природоохранным законодатель�
ством требований, не выполняют своих функции в
этой части.

Результаты общественной экологической экс�
пертизы будут направлены в установленном по�
рядке в государственные органы. В планах обще�
ственной комиссии инициировать парламентские
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слушания по этому вопросу, а также направить ма�
териалы в международные организации и парла�
менты стран, которые представляют компании,
работающие на Карачаганаке. В будущем подоб�
ные экологические экспертизы планируется вы�
полнить и на других предприятиях. Агентству
«Интерфакс�Казахстан» пока не удалось получить
комментарий KPO по поводу этой информации.

Карачаганакское нефтегазоконденсатное место�
рождение является одним из крупнейших в мире с
запасами 1,2 млрд.т. жидких углеводородов и 1,3
трл.куб.м. газа. KPO разрабатывает это месторожде�
ние, согласно соглашению о разделе продукции с
Казахстаном, подписанном в 1998г. В консорциум
входят итальянская Eni и британская BG (по 32,5%
участия), американская Chevron (20%) и российская
НК «Лукойл» (15%). Интерфакс, 5.2.2007г.

– Всемирный банк (ВБ) предоставит прави�
тельству Казахстана заем в 24,3 млн.долл. на реа�
лизацию проекта по улучшению окружающей сре�
ды Усть�Каменогорска (адмцентр Восточно�Ка�
захстанской обл., ВКО). Как указывается в сооб�
щении ВБ, заем предоставляется сроком на 17 лет
с 5�летним периодом отсрочки по выплате.

«Совет исполнительных директоров Всемирно�
го банка одобрил заем на 24,3 млн.долл. для проек�
та восстановления окружающей среды г.Усть�Ка�
меногорска в Казахстане. Проект общей стоимо�
стью 40,1 млн.долл. имеет долю софинансирова�
ния правительства Республики Казахстан в 15,8
млн.долл.», – отмечается в пресс�релизе ВБ. По
сообщению банка, целью данного проекта являет�
ся снижение уровня загрязнения окружающей
среды Усть�Каменогорска токсичными промы�
шленными отходами.

«Особую озабоченность вызывает загрязнение
грунтовых вод и рек в бассейне реки Иртыш, что
представляет серьезную угрозу людям, проживаю�
щим и работающим в этом районе», – подчерки�
вается в сообщении.

Усть�Каменогорск с населением 300 тыс.чел.
является одним из крупнейших промышленных
центров Казахстана, на территории которого рас�
положены крупные предприятия цветной метал�
лургии, урановой отрасли, тепловые электростан�
ции, машиностроительные и приборостроитель�
ные предприятия, деятельность которых привела к
серьезному загрязнению окружающей среды. Ин�
терфакс, 4.2.2007г.

– В северных и западных областях Казахстана
из�за сильной метели закрыты некоторые авто�
трассы. Как сообщили в МЧС республики, закрыт
выезд из Астаны в Кокшетау (адмцентр Акмолин�
ской обл.) и Атбасар (также в Акмолинской обл.).
В Акмолинской обл. закрыто движение на автодо�
роге Атбасар�Жаксы�Есиль�Державинск, прове�
дена эвакуация из снежных заносов 28 единиц тех�
ники и 86 человек.

По словам собеседника агентства, в Костанай�
ской обл. закрыты автотрассы по всем направле�
ниям, эвакуировано из снежных заносов 34 ед.
техники и 112 чел.; в Камыстинском районе на ав�
тодороге Адаевка�Сахаровка ведутся работы по
эвакуации из снежных заносов 13 автомашин. В
Актюбинской обл. закрыта автотрасса Кандыа�
гаш�Эмба�Шалкар, эвакуировано из снежных за�
носов 118 единиц техники и 341 чел.

По данным МЧС, в минувшую пятницу в Аста�
не сильным ветром была сорвана кровля здания

столичного филиала Национального центра экс�
пертизы и сертификации на площади 400 кв.м.
Кровельным материалом было придавлено две ма�
шины. Сообщений о жертвах и пострадавших не
поступало.

В Костанайской обл. сильный ветер нарушил элек�
троснабжение объектов Амангельдинского и Жан�
гельдинского районов, а также в г.Аркалык. Позже
электроснабжение было восстановлено по резервной
линии, рассказали в МЧС. Интерфакс, 3.2.2007г.

– ТОО «Казахойл Актобе» (совместное пред�
приятие НК «Лукойл» (РТС: LKOH) и «КазМу�
найГаза») оштрафована на 4,1 млрд. тенге (32
млн.долл.) за выброс загрязняющих веществ при
сжигании попутного нефтяного газа на разрабаты�
ваемом месторождении Алибекмола (Актюбин�
ская обл., Казахстан). Как сообщил помощник
природоохранного прокурора Актюбинской обл.
Амангали Сагатов, в минувшем году прокуратурой
было подано исковое заявление о взыскании с
ТОО ущерба за сверхнормативное загрязнение
воздуха в 2005г. в 81 млн. 36,78 тыс. тенге.

Он пояснил, что сжигание газа компания осу�
ществляла без разрешения. Министерство охраны
окружающей среды отказало в его выдаче в связи с
запретом на сжигание попутного нефтяного газа,
предусмотренным законом «О внесении измене�
ний и дополнений в некоторые законодательные
акты по вопросам недропользования и проведе�
ния нефтяных операций в Республике Казахстан».

Компания обжаловала решение министерства в
ряде судов, которые удовлетворили ее исковые
требования и обязали ведомство выдать «Казахойл
Актобе» соответствующее разрешение. Однако по
протесту Генпрокуратуры суд Астаны отменил ре�
шения нижестоящих инстанций. Позже по иску
природоохранной прокуратуры суд установил но�
вые требования о взыскании с ТОО суммы ущерба
уже на 4 млрд. 91,8 млн. тенге вследствие продол�
жающегося сжигания газа.

«Решением специализированного межрайон�
ного экономического суда Актюбинской обл. от 31
янв. 2007г. исковые требования природоохранной
прокуратуры удовлетворены в полном объеме с ре�
шением о взыскании с ТОО «Казахойл Актобе»
суммы ущерба в 4 млрд. 91,8 млн. тенге в доход го�
сударства в счет возмещения вреда», – сказал по�
мощник прокурора.

Правоохранительные органы Казахстана по
требованию природоохранной прокуратуры Ак�
тюбинской обл. приостановили эксплуатацию се�
ми объектов ТОО «Казахойл Актобе», где выявле�
ны нарушения природоохранного и архитектурно�
строительного законодательства. Так, запрещена
эксплуатация четырех скважин на месторожде�
ниях Алибекмола и Кожасай, а также строитель�
ство моста и подводных переходов через реку Эм�
ба. ТОО «Казахойл Актобе» на паритетной основе
владеют российская НК «ЛУКОЙЛ» и националь�
ная нефтегазовая компания Казахстана «КазМу�
найГаз». Официальный курс на 2 фев. – 126,18
тенге/1 долл. Интерфакс, 2.2.2007г.

– Правоохранительные органы Казахстана по
требованию природоохранной прокуратуры Ак�
тюбинской обл. приостановили эксплуатацию се�
ми объектов ТОО «Казахойл Актобе» (совместное
предприятие «Лукойла» и «КазМунайГаза»), где
выявлены нарушения природоохранного и архи�
тектурно�строительного законодательства. Как
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отмечается в сообщении на сайте Генпрокурату�
ры, запрещена эксплуатация четырех скважин на
месторождениях Алибекмола и Кожасай, а также
строительство моста и подводных переходов через
реку Эмба.

«В числе нарушений, допущенных нефтяной
компанией, – использование для перевозки нефти
автомобильного транспорта вместо однотрубного,
сжигание попутного нефтяного газа в непредусмо�
тренных проектом местах, эксплуатация наземных
временных выкидных линий и ряд других фактов
несоблюдения проектных решений», – подчерки�
вается в сообщении.

В нем отмечается, что решение межрайонного
экономического суда Актюбинской обл. о прио�
становлении эксплуатации объектов ТОО было
принято еще в окт. 2006г., однако его исполнение
затягивалось. В связи с этим природоохранная
прокуратура внесла представление в территори�
альное управление охраны окружающей среды,
потребовав принять меры по немедленному ис�
полнению судебного решения. «Требования про�
куратуры удовлетворены. Эксплуатация всех семи
объектов ТОО «Казахойл Актобе» приостановле�
на», – указывается в сообщении.

Группа депутатов мажилиса (нижняя палата)
парламента Казахстана в сентябре пред.г. заявила
о нарушении ТОО «Казахойл Актобе» условий
контракта на добычу углеводородного сырья в ча�
сти соблюдения природоохранного законодатель�
ства и направила запрос главе казахстанского пра�
вительства с просьбой «рассмотреть сложившуюся
ситуацию» и генеральному прокурору – «дать пра�
вовую оценку действиям этого предприятия».
ТОО «Казахойл Актобе» на паритетной основе
владеют российская НК «Лукойл» (РТС: LKOH) и
национальная нефтегазовая компания Казахстана
«КазМунайГаз». Интерфакс, 30.1.2007г.

– Республиканское госпредприятие (РГП)
«Казгидромет» хочет включиться в программу ис�
следования Антарктиды и просит правительство
Казахстана оказать поддержку в этом вопросе.

«Хотел бы обратить ваше внимание и найти
поддержку в следующем начинании, которое мы
делаем, это касается исследования Антарктиды»,
– сообщил генеральный директор РГП «Казги�
дромет» Турсынбек Кудеков на коллегии мини�
стерства охраны окружающей среды в субботу в
Астане, обращаясь к премьер�министру страны
Кариму Масимову.

«Дело в том, что в 2009г. заканчивается период,
когда нельзя проводить какие�то работы по добы�
че в Антарктиде», – сказал Т.Кудеков.

«Если мы до этого периода сможем включиться
в программу исследования, то мы уже сможем
стать полноправными членами этого сообщества,
и в будущем сможем претендовать на какие�то ре�
сурсы и освоение этого континента», – подчер�
кнул он.

«Более того, – продолжил Т.Кудеков, – у нас
есть договоренность с «Росгидрометом»: они мо�
гут в этом году наших двух человек принять в свою
экспедицию, которая в феврале отходит из Кей�
птауна». Интерфакс, 20.1.2007г.

ÕÈÌÏÐÎÌ, ÔÀÐÌÀÖÅÂÒÈÊÀ
– Казахстанский ученый, автор препарата для

лечения СПИДа «Арменикум» Александр Ильин
заявил, что разработанный им новый противоту�

беркулезный препарат может помочь и ВИЧ�ин�
фицированным. «Обнаруженные новые свойства
этого препарата дают основания нам говорить о
возможности его применения для повышения ка�
чества жизни ВИЧ� инфицированных больных»,
– заявил А.Ильин на пресс�конференции в Алма�
Ате во вторник.

«Я полагаю, что использование этого препара�
та, и на т.е. экспериментальные основания, будут
способствовать снижению токсичности приме�
няемых ныне антиВИЧ средств, что само по себе
является важной медицинской проблемой», – до�
бавил он.

В возглавляемом А.Ильиным республиканском
госпредприятии «Научный центр противоинфек�
ционных препаратов» с 2006г. велась работа над
препаратом для борьбы с туберкулезом. «В центре
синтезированы несколько десятков препаратов,
один из которых (условно названный ФС�1) пока�
зал свои выраженные противоинфекционные
свойства», – указывается в распространенном на
пресс�конференции пресс�релизе.

А.Ильин разработал препарат для лечения
СПИДа в Казахстане, однако не получил разреше�
ния властей на его клинические исследования. В
1997г. он был приглашен в Армению, где был соз�
дан международный научный центр, в котором
проведены испытания препарата, получившего
название «Арменикум». «Арменикум» прошел
процедуру регистрации в 16 странах.

Рассказывая о новом препарате, А.Ильин ука�
зал, что по ряду показателей ФС�1 превосходит
«Арменикум». «Арменикум никак не действует на
микробактерии туберкулеза, даже в пробирке. В то
время как новый препарат проявляет чрезвычайно
высокую активность. Если сравнивать по отдель�
ным параметрам, нам удалось понизить цитото�
ксичность на 20%, острую токсичность – на 15%
по сравнению с «Арменикумом», – сообщил уче�
ный.

Согласно информации организаторов пресс�
конференции, 10� летние исследования показали,
что «при помощи препарата «Арменикум» излечи�
вается 86% ВИЧ�инфицированных больных при
отсутствии побочных явлений».

«Излечены – означает, что ВИЧ не обнаружен
в тестах», – подчеркнул А.Ильин, добавив: «Ар�
мянская команда – честные исследователи, и если
такие результаты заявлены, значит, в них нет при�
чин сомневаться».

Принимавший участие в пресс�конференции
директор международного центра научных иссле�
дований (МЦНИ) Марат Кулманов рассказал, что
с министерством здравоохранения Казахстана уже
ведутся переговоры о том, чтобы использовать
ФС�1 при лечении ВИЧ�инфицированных детей в
Южно�Казахстанской области.

«Было бы неправильно, если бы мы, имея опре�
деленные достоверные результаты высокой эф�
фективности нашего препарата, отсиживались бы
и отмалчивались. Поэтому мы написали письмо
министру здравоохранения с предложением, что�
бы была представлена возможность помочь де�
тишкам в Южно�Казахстанской области», – сооб�
щил М.Кулманов.

«Мы закончили доклинические испытания, ко�
торые были проведены на большом количестве ла�
бораторных животных. Есть такая процедура:
прежде чем приступить к клиническим испыта�
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ниям, нужно, чтобы минздрав утвердил докумен�
ты, касающиеся доклинических», – пояснил ди�
ректор МЦНИ.

А.Ильин выразил надежду, что министерство
разрешит применение препарата для лечения
ВИЧ�инфицированных детей и подчеркнул, что
применение препарата будет происходить исклю�
чительно на добровольной основе. В результате
вспышки ВИЧ в Южном Казахстане в прошлом
году у 130 детей выявлен вирус иммунодефицита
человека. Интерфакс, 9.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявляет, что Казахстан самостоятельно присту�
пит к расширению мощностей Экибастузской
ГРЭС�2 в случае, если не удастся договориться об
этом с Россией.

«Реализация крупного проекта по расширению
станции «Экибастузская ГРЭС�2» со строитель�
ством 3 и 4 энергоблоков отодвинута на 2012�
15гг.», – сказал Н.Назарбаев, выступая на казах�
станско�российском форуме приграничных ре�
гионов в четверг в Новосибирске.

«Я думаю, что наши энергетики должны дого�
вориться. Иначе Казахстан начнет самостоятель�
но расширять эту электростанцию», – добавил
Н.Назарбаев, указав на растущие потребности ка�
захстанской экономики в электроэнергии.

В авг. 2005г. на базе Экибастузской ГРЭС�2 бы�
ло создано казахстанско�российское СП с переда�
чей 50% акций станции РАО «ЕЭС России» (РТС:
EESR). Казахстанский пакет акции был передан
АО «Экибастузский энергоцентр» (100% акций
находятся в собственности госхолдинга «Са�
мрук»), которое позже передало его во временное
управление американской Access Industries (Eura�
sia) LLC сроком на 10 лет.

В конце сент. коллегия по гражданским делам
Павлодарского областного суда признала договор
о передаче 50% акций Экибастузской ГРЭС�2 во
временное управление компании Access Industries
недействительным. Суд обязал американскую
компанию в установленные законом сроки вер�
нуть акции ГРЭС�2 государству.

Установленная мощность ГРЭС составляет 1
тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проектное
топливо – экибастузский каменный уголь. Пер�
вый энергоблок станции был введен в эксплуата�
цию в 1989г., второй – в 1993г. Доля Экибастуз�
ской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатываемой
электроэнергии в Казахстане составляет 8%. В
Россию поставки электроэнергии Экибастузской
ГРЭС�2 начались с марта 2003г. Интерфакс,
4.10.2007г.

– ТОО «КазАзот» (Актау, Мангистауская обл.)
в понедельник приступило к строительству на базе
своего производства аммиачно�карбамидного за�
вода стоимостью 1,5 млрд.долл. «Начинается стро�
ительство аммиачно�карбамидного завода стои�
мостью 1,5 млрд.долл. Хорошо, что пригласили
лидеров мирового рынка (в качестве инвесторов
проекта) – датскую компанию Haldor Topse,
итальянскую Snamprogetti, а генеральным подряд�
чиком выступила японская Mitsubishi Heavy Indu�
stries. Это солидные компании, которые пришли,
зная стабильность нашей страны, наших законов»,
– сказал президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев, выступая на церемонии закладки первого
камня завода. «С вводом этого завода в эксплуата�
цию компания «КазАзот» станет крупным экспор�

тером такого сырья в мире», – отметил президент.
Согласно информации, распространенной

пресс�службой «КазАзота», мощность нового хи�
мического комплекса составит 1 млн. 360 тыс.т.
аммиака и 1 млн. 700 тыс.т. карбамида в год. Вве�
сти завод в эксплуатацию планируется через 36
месяцев. Реализация проекта позволит создать 300
рабочих мест. Заинтересованность участвовать в
этом проекте выразили казахстанский госфонд
устойчивого развития «Казына», Банк развития
Казахстана и японский банк JBIC.

ТОО «КазАзот», созданное в нояб. 2005г., явля�
ется 100%�ным дочерним предприятием россий�
ской компании «Аспект», выкупившей Актауский
химкомплекс в 2005г. Бывший владелец химком�
плекса – ТОО «Актал Лтд» – было признано бан�
кротом в фев. 2005г. решением специализирован�
ного межрайонного экономического суда Манги�
стауской области. Актауский химкомплекс вклю�
чал три завода: химико�гидрометаллургический,
азотно�туковый и сернокислотный. Интерфакс,
10.9.2007г.

– ТОО «Производственное объединение «Бал�
хашцветмет», входящее в ТОО «Корпорация «Ка�
захмыс», в среду в г.Балхаш (Карагандинская
область) ввело в эксплуатацию завод по утилиза�
ции сернистого ангидрида».

Гендиректор «Балхашцветмета» Ержан Оспа�
нов сказал журналистам, что строительство завода
было начато в 2001г. Предприятие включает кон�
тактный узел с аппаратами подготовки газа, оки�
сления и абсорбции со сбором свечевых газов и
выпуском товарной продукции, а также склад сер�
ной кислоты и рампу заполнения цистерн. Смон�
тировано все необходимое оборудование, и ведут�
ся работы по благоустройству территории пред�
приятия.

Завод является одним из компонентов серно�
кислотного производства мощностью 1,2 млн. т.
серной кислоты в год. Контракт на строительство
этого производства «Балхашцветмет» и канадская
фирма «Кеметикс» подписали 15 июня 2004г. Сто�
имость контракта составляет 34 млн. 230 тыс.долл.

«Этот завод позволит улучшить экологическую
обстановку в балхашском регионе, что позволит
улучшить социально�экономическое положение го�
рода. Возрождение индустрии Казахстана начина�
ется именно с Балхаша. По мощности этот завод
второй в мире после австралийского», – заявил пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев, присут�
ствовавший на церемонии открытия предприятия.

«Казахмыс» – крупнейший в Казахстане про�
изводитель меди. Корпорация включает четыре
производственных объединения: «Жезказганцвет�
мет», «Балхашцветмет», «Востокцветмет», «Кара�
гандацветмет», а также имеет нефтяное и золото�
добывающее подразделения. В 2005г. «Казахмыс»
разместил акции на бирже в Лондоне от имени за�
регистрированного в Великобритании холдинга
Kazakhmys Plc. Интерфакс, 5.9.2007г.

– Крупнейший в Казахстане производитель
фосфорных удобрений Казфосфат сменил соб�
ственников, и новые владельцы планируют в бли�
жайшие 2�3г. IPO в Лондоне, чтобы привлечь до 1
млрд.долл. на расширение производства, сообщил
крупнейший из новых акционеров, председатель
совета директоров компании Нурлан Бизаков.

Продавцами актива, купленного за 120
млн.долл., он назвал работающих, в частности, в
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России израильских бизнесменов – издательского
и футбольного магната Аркадия Гайдамака и деве�
лопера и диамантера Льва Леваева.

Казфосфат недавно оказался вовлечен в инци�
дент на Украине, где в июле сошли с рельсов ци�
стерны с ядовитым желтым фосфором из Казах�
стана, что привело к эвакуации людей и вызвало
озабоченность последствиями для экологии. От�
правитель, Казфосфат, возлагает вину за ЧП на
украинскую железную дорогу.

Однако новые акционеры уверены, что сумеют
привлечь через публичное размещение акций
средства на строительство новых заводов мине�
ральных удобрений и синтетических моющих
средств.

«До 1 млрд.долл. привлечем на инвестицион�
ные цели по Казфосфату», – сказал Бизаков, быв�
ший замгендиректора государственного Казтранс�
газа и экс�зампред правления частного Халык�
банка.

Казфосфат добывает и производит фосфориты,
фосфорные минеральные удобрения, желтый
фосфор и его производные. Компания экспорти�
рует продукцию в страны Европы, страны СНГ,
Китай, Афганистан, Иран. «Наша стратегическая
цель – это выход на фондовый рынок», – сказал
Бизаков

Компания не исключает возможности размеще�
ния акций на альтернативных фондовых площад�
ках: Нью�Йорке, Сингапуре, Гонконге, Токио.
«Мы все эти варианты будем рассматривать, но на
сегодняшний день безусловным фаворитом явля�
ется Лондон для нас. Хотя планы выхода на между�
народный фондовый рынок они у нас достаточно
отдаленные, т.е. мы планируем в идеале где�то в те�
чение ближайших двух�трех лет выйти на междуна�
родный фондовый рынок», – сказал Бизаков.

Казфосфат объединяет два горноперерабаты�
вающих комплекса в Жанатасе и Каратау, два за�
вода минеральных удобрений в Таразе и Степно�
горске, Новоджамбулский фосфорный завод
(НДФЗ) и цех синтетических моющих средств в
Чимкенте. Компания также владеет собственным
железнотранспортным комплексом.

По словам Бизакова, в преддверии IPO струк�
тура собственников может немного измениться.
«Мы бы хотели бы, чтобы у нас было два партнера:
один – финансовый институт, другой – техниче�
ский партнер, с которыми бы мы вместе достигли
максимальной капитализации».

Компания уже начала переговоры с нескольки�
ми финансовыми институтами и ведет поиск тех�
нического партнера.

Новые владельцы оценивают рынок минераль�
ных удобрений как очень перспективный из�за ра�
стущего спроса. Запасы в объеме 13 млрд. т. руды
позволяют компании строить амбициозные пла�
ны.

По оценкам Казфосфата, потребность внутрен�
него казахстанского рынка оценивается в 700.000
т., порядка 1 млрд. т. требуется соседнему Китаю.

«Со сбытом не видим никаких проблем. Сейчас
дефицит минеральных удобрений на рынке», –
сказал Бизаков. «Кроме Китая, существуют также
альтернативные маршруты экспорта: через Иран,
через Каспийское море по маршруту Актау�Баку�
Поти», – сказал он.

Годовой оборот Казфосфата составляет поряд�
ка 160 млн.долл., а в течение ближайших четырех

лет компания надеется увеличить оборот до 1
млрд.долл. «По итогам этого года оборот может
быть 200 млн.долл.», – сказал председатель пра�
вления Казфосфата.

Компания хочет вывести из простоя Степно�
горский завод минеральных удобрений и Чим�
кентский цех по производству моющих средств.

Степногорский завод простаивает из�за дефи�
цита серной кислоты, однако новый собственник
надеется ввести его эксплуатацию уже в будущем
году благодаря ожидающемуся запуску в сентябре
запуску крупнейшим производителем меди Казах�
мыс нового сернокислотного завод в Балхаше.

Казфосфат рассчитывает в ближайшие годы
довести производство желтого фосфора до 100.000
т. с ожидаемых 65.000 в 2007г., минеральных удоб�
рений – до 400.000 т. со 100.000�120.000 ожидае�
мых в текущем году, рудную базу – до 2,0�2,5 млн.
т. с 1,3 млн. т. в этом году. Рейтер, 17.8.2007г.

– Базирующийся в Казахстане консорциум
Transcentral Asia Petrochemical Holding, учрежден�
ный местными и российскими инвесторами,
предложил 2,05 млрд.долл. за 51% акций турецкой
нефтехимической компании Petkim, победив на
аукциона в четверг.

Представитель консорциума сказал журнали�
стам, что в его состав входят российская инвести�
ционно�промышленная группа Евразия, подкон�
трольная казахстанскому бизнесмену Мухтару Аб�
лязову, казахстанская компания Каспий Нефть и
российский инвестиционный банк Тройка Диа�
лог. Консультантом консорциума был казахстан�
ский банк ТуранАлем, совет директоров которого
возглавляет Аблязов.

В последнем раунде аукциона, транслировав�
шемся по телевидению, Transcentral Asia одержал
верх над консорциумом из азербайджанской госу�
дарственной нефтегазовой компании ГНКАР, ту�
рецкой Turcas и базирующейся в Саудовской Ара�
вии Injaz Projects. ГНКАР ранее утверждала, что
договорилась с казахстанской госкомпанией Каз�
мунайгаз о совместном участии в тендере и упра�
влении Petkim. Рейтер, 5.7.2007г.

– Казахстанское АО «Каустик» во вторник
приступило к строительству в Павлодаре (на се�
вере Казахстана) завода по производству каус�
тической соды и хлора по мембранной техноло�
гии. Стоимость проекта оценивается в 108
млн.долл.

Как сообщили в пресс�службе акима (главы ад�
министрации) Павлодарской обл. со ссылкой на
АО «Каустик», в рамках реализации проекта на
2007г. намечено заключение контракта с постав�
щиками, подрядчиками и разработка проекта. В
2008�09гг. будут произведены поставка, монтаж
оборудования, ввод завода в эксплуатацию. Инве�
стором проекта является государственный Банк
развития Казахстана (в составе госфонда устойчи�
вого развития «Казына»). Оборудование будет по�
ставлять итало�германская компания Uhdenora,
входящая в концерн ThyssenKrupp.

Завод будет ежегодно производить 29,7 тыс.т.
жидкого хлора, 30 тыс.т. каустической соды (в т.ч.
20 тыс.т. в водном растворе и 10 тыс.т. твердой че�
шуированной), 24,75 тыс.т. 35% соляной кислоты,
5,94 т. водного раствора гипохлорита натрия. В
дальнейшем предусматривается увеличение мощ�
ности производства хлора до 100 тыс.т. в год и ор�
ганизация выпуска смолы поливинилхлорида.
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В СНГ работают три производства хлора и
каустической соды по мембранному методу: в На�
вои (Узбекистан), Саянске (Россия) и Калуши
(Украина).

Основными потребители хлора являются пред�
приятия цветной и черной металлургии, сельского
хозяйства, теплоэнергетики, автомобиле�и прибо�
ростроения, текстильной, целлюлозно�бумажной
промышленности, медицины, строительства, свя�
зи, транспорта. В числе потребителей каустиче�
ской соды – АО «Казцинк», АО «Алюминий Ка�
захстана», соляной кислоты – казахстанские неф�
текомпании.

АО «Каустик» было образовано в 2002г. на базе
производственных площадей и технологического
оборудования АО «Павлодарский химический за�
вод», признанного банкротом. Тогда 100% акций
предприятия принадлежали химзаводу, но в 2004г.
акции были проданы Центрально�азиатской то�
пливно�энергетической компании.

АО «Каустик» занимается розливом хлора в
мелкую тару, завозя сырье из России и Узбекиста�
на; изготовлением металлоконструкций; обеспе�
чением речной водой предприятий Северного
промузла Павлодара; транспортировкой электро�
энергии. В Казахстане во вторник одновременно
во всех регионах началась акция по реализации
так называемых «прорывных проектов» в промы�
шленной сфере. Интерфакс, 3.7.2007г.

– ОАО «Казаньоргсинтез» и ТОО «КазРосГаз»
«Газпром» и казахстанской «КазМунайГаз» под�
писали протокол о намерениях, касающийся соз�
дания в Казахстане совместного производства по�
лиэтиленовых труб из полиэтилена низкого давле�
ния производства «Казаньоргсинтеза». Как отме�
чается в сообщении пресс�службы «Казаньорг�
синтеза», документ был подписан на прошлой не�
деле в ходе встречи руководства «КазРосГаза» и
казанской компании.

Документ подписали гендиректор ТОО «Каз�
РосГаз» Кайрат Боранбаев и председатель совета
директоров «Казаньоргсинтеза», гендиректорОАО
«ТАИФ» Альберт Шигабутдинов. «В ходе беседы
гендиректор ТОО «КазРосГаз» К.Боранбаев отме�
тил, что у данного сотрудничества могут быть хо�
рошие перспективы, и подчеркнул заинтересован�
ность в долгосрочных отношениях», – отмечается
в сообщении.

«Казаньоргсинтез» является одним из крупней�
ших производителей полиэтилена и полиэтилено�
вых труб в России. Компания производит 170 видов
химической продукции. Группе компаний «ТАИФ»
принадлежит контрольный пакет акций «Каза�
ньоргсинтеза». «КазМунайГаз» является вертикаль�
но�интегрированной нефтегазовой компанией со
100% участием государства. Интерфакс, 28.6.2007г.

– Kazakhstan Petrochemical Industries (KPI) и
компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разрабатывает
нефтегазовые месторождения Тенгиз и Королев�
ское в Атырауской обл. Казахстана) заключили
меморандум об утверждении базовых условий со�
глашений о поставках сырья для первого нефтехи�
мического комплекса республики, говорится в со�
общении KPI. «Меморандум предусматривает
утверждение согласованных ранее между ТШО и
KPI базовых коммерческих условий сделки по ку�
пле�продаже пропана и сухого газа, включая сро�
ки поставки, объемы и цену сырья», – уточняется
в сообщении.

Документ является базой для основной части
подготовки проекта нефтехимического комплек�
са, включая привлечение финансирования от
участников проекта и финансовых организаций на
5,2 млрд.долл. Проект предусматривает производ�
ство полиэтилена и полипропилена в виде гранул
для последующей их переработки в конечную про�
дукцию, включающую 3 тыс. наименований (бы�
товые приборы, упаковка, трубы, автозапчасти и
пр.). Конечная продукция будет производиться
предприятиями малого и среднего бизнеса в рам�
ках нефтехимического технопарка, который пла�
нируется создать на базе бывшего Атырауского хи�
мического завода. Планируется, что нефтехимко�
млекс и технопарк будут функционировать в рам�
ках специальной экономической зоны.

Акционерами KPI являются SAT&Company и
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (нефтедо�
бывающая «дочка» нефтегазовой нацкомпании
Казахстана «КазМунайГаз»). Как сообщалось, к
строительству нефтехимкомплекса в Атырау пла�
нируется приступить в дек. 2007г. Срок реализа�
ции первой очереди проекта – 3г. Срок окупаемо�
сти по ТЭО – 12�15 лет. Предусматривается, что
производственная мощность комплекса составит
400 тыс.т. полиэтилена низкой и высокой плотно�
сти, 400 тыс.т. линейного полиэтилена низкой
плотности и 400 тыс.т. полипропилена в год. В
республике реализуется госпрограмма развития
нефтехимической отрасли. Интерфакс, 25.5.2007г.

– Казахстан планирует в декабре 2007г. присту�
пить к строительству нефтегазохимического ком�
плекса стоимостью 5,2 млрд.долл., недалеко от ги�
гантского месторождения Кашаган, сказала ди�
ректор департамента технологического развития и
управления госактивами минэнерго Раушан Сар�
мурзина. По данным минэнерго, проект будет осу�
ществляться за счет собственных и привлеченных
средств национальной нефтегазовой компании
Казмунайгаз и частной SAT & Company, которые
создали оператора проекта, Kazakhstan Petroche�
mical Industries. «Схема финансирования будет
смешанная, и она очень сложная. Ее сейчас про�
рабатывает Казмунайгаз, Kazakhstan Petrochemical
Industries с различными банковскими системами»,
– сказала Сармурзина.

По ее словам, интерес к проекту проявляют как
международные банки, так и казахстанские госу�
дарственные институты развития, в частности,
фонд Казына. Правительство намерено дать
«большие» преференции для инвесторов, которые
будут вкладывать средства в это производство, а
также выделить деньги из госбюджета на инфра�
структуру проекта, отметила Сармурзина. Пред�
полагается, что мощность комплекса составит 1,2
млн.т. продукции – полиэтилена, полипропилена,
этилена. Проект направлен на переработку при�
родного газа месторождения Тенгиз на первом
этапе, и расположенного в казахстанском секторе
Каспия Кашагана – на втором. Планируемый
срок строительства комплекса – 3�5 лет.

В материалах минэнерго говорится, что страте�
гическим партнером проекта утверждена голланд�
ская Basell International Holdings B.V., а финансо�
вым консультантом – HSBC Bank. «У нас в Казах�
стане очень большое количество газа, при этом от�
личается тем, что содержит от 13 до 16% этана, со�
ответственно, сам бог велел строить нефтехимиче�
ский комплекс», – сказала Сармурзина. Казах�
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стан, который хочет значительно увеличить добы�
чу нефти и газа в ближайшие годы, стремится рас�
ширить мощности их переработки.

Казмунайгаз уже несколько лет ведет перегово�
ры с российским Газпромом о создании СП на ба�
зе Оренбургского газоперерабатывающего завода.
В апреле компания заявила, что совместно с ту�
рецкой Calik Energy и индийской Indian Oil по�
строит нефтеперерабатывающий завод в турецком
порту Джейхане стоимостью 5 млрд.долл. Азер�
байджан, рассчитывающий за счет нефти Кашага�
на увеличить загрузку ведущего в Джейхан трубо�
провода из Баку. Международный консорциум
несколько раз откладывал отложил начало промы�
шленной добычи нефти на Кашагане; теперь старт
планируется в 2010�11гг. Казмунайгаз также инте�
ресовался покупкой литовского НПЗ Mazeukiu
Nafta, но проиграл в тендерной борьбе польской
PKN Orlen. Рейтер, 17.5.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» планирует при участии
Citic Group реализовать проект по строительству
битумного завода на базе Актауского завода пла�
стических масс (Актау, запад республики), сооб�
щил министр транспорта и коммуникаций страны
Серик Ахметов на пресс�конференции в среду.

По его словам, строительство завода мощно�
стью 250 тыс.т. продукции в год предполагается
начать в 2007г. В качестве сырья предприятие бу�
дет использовать нефть месторождения Каражан�
бас. «КазМунайГаз» с очень серьезной компанией
Citic Group принял решение о строительстве в Ак�
тау завода по производству битума мощностью
200�250 тыс.т. в год. Если мы достигнем этого
объема производства и повысим качество выпу�
скаемого на Павлодарском нефтехимическом за�
воде битума, то к 2009�10гг. мы сможем обеспе�
чить потребности отечественной автодорожной
отрасли битумом», – сказал глава минтранскома.

С.Ахметов затруднился назвать ориентировоч�
ную стоимость проекта, отметив, что она будет за�
висеть от выбранного типа завода. «Все будет зави�
сеть от ТЭО и проектно�сметной документации.
Рассматривается несколько видов и типов заво�
дов», – отметил министр. По его информации, по�
требность автодорожной отрасли Казахстана в би�
туме в 2007г. составит 350 тыс.т., общая потреб�
ность страны – 500 тыс.т. «В дальнейшем ежегод�
ная потребность возрастет до 700 тыс.т.», – сказал
С.Ахметов.

Китайская Citic Group в дек. 2006г. завершила
сделку по приобретению нефтяных активов ка�
надской Nations Energy в Казахстане за 1,9
млрд.долл. Основным нефтяным активом Nations
Energy в республике являлось месторождение Ка�
ражанбас в Мангистауской обл. Казахстана. Для
одобрения сделки казахстанской стороной, что
требуется по законодательству республики, Citic
предоставила «КазМунайГазу» опцион на выкуп
50% акций приобретенных активов за 955
млн.долл. «КазМунайГаз» может приобрести эту
долю в течение года. «КазМунайГаз» является вер�
тикально интегрированной нефтегазовой компа�
нией со 100% участием государства. Интерфакс,
2.5.2007г.

– Руководство АО «Казнефтехим» приняло ре�
шение о реструктуризации компании с целью бо�
лее эффективного развития основных направле�
ний деятельности – нефтехимии и нефтедобычи,

говорится в сообщении компании. «Реструктури�
зация компании позволит нам целиком направить
свои усилия на ключевые виды деятельности –
высокие технологии (производство метаармидных
волокон), нефтедобычу и увеличение ресурсной
базы, что, несомненно, приведет к (повышению)
конкурентоспособности и повышению эффектив�
ности работы в данных отраслях», – подчеркнул в
этой связи гендиректор АО «Казнефтехим» Едыль
Киришев, слова которого приводятся в пресс�ре�
лизе.

Как уточнили в компании, «Казнефтехим»
продала две дочерних компании, занятых в сфере
бурения и транспортировки нефти: «Казнефте�
химбурение» и «Кахнефтехимтранс». В текущем
месяце «Казнефтехим» приобрела казахстанскую
компанию ТОО «Уралнефтегаз», осуществляю�
щую разведку и добычу нефти на месторождении
Приграничное. Процесс реструктуризации плани�
руется завершить осенью этого года. По ее итогам
в структуру АО «Казнефтехим» будут входить ТОО
«Казхимволокно», занимающееся производством
метаармидных волокон на заводе в Кустанае, ТОО
«Казнефтехим�Копа», осуществляющее разведку
и добычу нефти на месторождениях Копа и Таган,
и ТОО «Уралнефтегаз». Интерфакс, 25.4.2007г.

– В Алмате (Казахстан) 25�26 апр. 2007г. прой�
дет II Международный форум «Фармсодружество»
– единое пространство для профессионалов». Об
этом сообщил во вторник на пресс�конференции в
РИА Новости председатель Межгосударственной
комиссии по стандартизации, регистрации и кон�
тролю качества лекарственных средств, изделий
медицинского назначения и медицинской техни�
ки государств�участников СНГ Виктор Дмитриев.
Форум пройдет при поддержке данной комиссии.

Организаторами форума выступили министер�
ство здравоохранения Казахстана, Ассоциация
дистрибьютеров фармпродукции Казахстана, Ас�
социация представительств фармацевтических
фирм в Казахстане, Ассоциация «Фарммединду�
стрия Казахстана» и российская Группа компаний
(ГК) Ремедиум. «Этот форум соберет профессио�
налов в области фармрынка из России, Грузии,
Казахстана, Украины, Азербайджана, Белоруссии.
В работе форума примут участие 150 чел. Это будут
представители госучреждений, фармобъединений
и ассоциаций, производителей и дистрибьютеров
лекарственных средств из этих стран», – сказал
Дмитриев. Он напомнил, что первый форум «Фар�
мсодружество» – единое пространство для про�
фессионалов» прошел в сент. 2006г. в Киеве.

Как сообщил со своей стороны председатель
совета директоров ГК Ремедиум Айдар Ишмуха�
метов, участники форума�2007 обсудят, в частно�
сти, проблему лекарственного обеспечения в РФ и
странах СНГ, затронут вопросы, связанные с ка�
чеством лекарственных средств, выпускаемых
предприятиями стран СНГ и вопросы, связанные
с реализацией программ дополнительного лекар�
ственного обеспечения (ДЛО) в РФ и Казахстане.
По его словам, участники форума обсудят роль об�
щественных фармобъединений на постсоветском
пространстве, а также вопросы, связанные с гар�
монизацией нормативных баз и борьбой с фальси�
фикатами.

Дмитриев также сообщил, что в рамках пред�
стоящего форума пройдет первая церемония на�
граждения премией «Фармсодружества» профес�
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сионалов фармацевтической отрасли. «Премией
будут отмечены достижения участников рынка в
развитии бизнеса, создании брендов, эффектив�
ном менеджменте, продвижении лекарственных
средств и создании инновационных препаратов»,
– отметил он.

Некоммерческий проект «Фармсодружество»
был создан в 2006г. и на сегодняшний день в него
входят 10 организаций из разных стран. Проект
«Фармсодружество» направлен на развитие циви�
лизованного фармрынка без контрафакта и брака,
с ясными и понятными правилами, гармонизиро�
ванными с международными стандартами и со�
блюдением этических норм.

Основными задачами «Фармсодружества», в
частности, являются: содействие созданию и под�
держанию благоприятных условий для развития
профессиональной деятельности на фармрынках
государств�участников СНГ; содействие гармони�
зации нормативно�правовых баз в сфере оборота
лекарственных средств в государствах�участниках
СНГ; внедрение и защита принципов свободной
конкуренции на фармрынках государств�участни�
ков СНГ; разработка этического кодекса участни�
ков фармрынков государств�участников СНГ.
РИА «Новости», 17.4.2007г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана договорилось с компанией
«Тенгизшевройл» (ТШО), разрабатывающей неф�
тегазовые месторождения Тенгиз и Королевское в
Атырауской обл. Казахстана, о ежегодных постав�
ках попутного газа для переработки на создава�
емый газохимический комплекс в Атырауской
обл. республики. «Мы буквально за последние дни
договорились (с ТШО) в отношении подачи газа
(попутного с месторождения Тенгиз) для нефтехи�
мии», – сказал глава минэнерго Бактыкожа Изму�
хамбетов на заседании правительства во вторник в
Астане. «Имеется в виду поставка газа на длитель�
ный период в пределах 6 млрд.куб.м. на первый
нефтехимический комплекс», – уточнил прези�
дент национальной нефтегазовой компании Ка�
захстана «КазМунайГаз» Узакбай Карабалин.

О своих планах реализовать проект по строи�
тельству газохимического комплекса в Атырау�
ской обл. объявила компания Kazakhstan Petroche�
mical Industries (KPI). К строительству комплекса
намечено приступить в III кв. 2007г. Срок реализа�
ции проекта – три года. Предусматривается, что
производственная мощность комплекса составит
400 тыс.т. полиэтилена низкой и высокой плотно�
сти, 400 тыс.т. линейного полиэтилена низкой
плотности и 400 тыс.т. полипропилена в год. Ак�
ционерами KPI являются ТОО «Sat&Company» и
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (добываю�
щая «дочка» национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз»). Ожидается вступление в со�
став акционеров европейской Basell.

В Казахстане реализуется госпрограмма разви�
тия нефтехимической отрасли. Нефтедобычу на
Тенгизе ТШО начало в 1994г. на основе заключен�
ного в 1993г. на равнодолевой основе соглашения
между Chevron и Казахстаном. Участниками этого
СП являются американские ChevronTexaco Over�
seas (владеет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan
Ventures Inc (25%), Казахстан через национальную
компанию «КазМунайГаз» (20%), а также россий�
ско�американское СП LUKArco (5%). ТШО про�
изводит 300 тыс.бар. нефти в сутки, что превыша�

ет 20% общей добычи нефти в Казахстане. Компа�
ния работает над проектами, способными вдвое
увеличить нефтедобычу. Интерфакс, 17.4.2007г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана договорилось с компанией
«Тенгизшевройл» (ТШО), разрабатывающей неф�
тегазовые месторождения Тенгиз и Королевское в
Атырауской обл. Казахстана, о ежегодных постав�
ках попутного газа для переработки на создава�
емый газохимический комплекс в Атырауской
обл. республики. «Мы буквально за последние дни
договорились (с ТШО) в отношении подачи газа
(попутного с месторождения Тенгиз) для нефтехи�
мии», – сказал глава минэнерго Бактыкожа Изму�
хамбетов на заседании правительства во вторник в
Астане. «Имеется в виду поставка газа на длитель�
ный период в пределах 6 млрд.куб.м. на первый
нефтехимический комплекс», – уточнил прези�
дент национальной нефтегазовой компании Ка�
захстана «КазМунайГаз» Узакбай Карабалин.

«Всего к 2017г. будет предусматриваться объем
газа (добыча попутного газа на Тенгизе в год) 20
млрд.куб.м., из них 7,6 млрд.куб.м. будет подано
для получения этана (на создаваемый газохимиче�
ский комплекс)», – отметил Б.Измухамбетов.
Вместе с тем он обратил внимание на нюансы в
переговорах с ТШО, связанные с возможным уме�
ньшением объемов закачки сырого газа в пласты
на Тенгизе для поддержания давления. «Тенгиз�
шевройл» поставил вопрос, что у них уменьшится
объем закачки к 2017г. на 3 млрд.куб.м. с учетом
1,5 млрд., которые будут использоваться на хозяй�
ственные нужды и 1,5 млрд. для этана. Вот эти во�
просы как раз ближайшее время мы должны ре�
шить», – отметил глава минэнерго. Как сообща�
лось ранее, о своих планах реализовать проект по
строительству газохимического комплекса в
Атырауской обл. объявила компания Kazakhstan
Petrochemical Industries (KPI).

К строительству комплекса намечено присту�
пить в III кв. 2007г. Срок реализации проекта –
три года. Предусматривается, что производствен�
ная мощность комплекса составит 400 тыс.т. поли�
этилена низкой и высокой плотности, 400 тыс.т.
линейного полиэтилена низкой плотности и 400
тыс.т. полипропилена в год. Акционерами KPI яв�
ляются ТОО «Sat&Company» и АО «Разведка До�
быча «КазМунайГаз» (добывающая «дочка» на�
циональной нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ»). Ожидается вступление в состав акционеров
европейской Basell.

В Казахстане реализуется госпрограмма разви�
тия нефтехимической отрасли. Нефтедобычу на
Тенгизе ТШО начало в 1994г. на основе заключен�
ного в 1993г. на равнодолевой основе соглашения
между Chevron и Казахстаном. Участниками этого
СП являются американские ChevronTexaco Over�
seas (владеет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan
Ventures Inc (25%), Казахстан через национальную
компанию «КазМунайГаз» (20%), а также россий�
ско�американское СП LUKArco (5%). ТШО про�
изводит 300 тыс.бар. нефти в сутки, что превыша�
ет 20% общей добычи нефти в Казахстане. Компа�
ния работает над проектами, способными вдвое
увеличить нефтедобычу. Интерфакс, 17.4.2007г.

– Казахстанский институт космических иссле�
дований начал программу исследования уникаль�
ного материала Arnix, производящегося на казах�
станском предприятии, одним из направлений

210 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÝêîëîãèÿ



применения которого может стать создание ком�
позитов для обшивки космических аппаратов, в
которых Arnix станет одним из элементов. Об этом
корреспонденту ИА Regnum сообщили в Казах�
станском институте космических исследований.

По словам директора Института Багдата Сюй�
менбаева, данный проект является в своем роде
уникальным, едва ли не впервые казахстанские
производители объединили свои усилия с учены�
ми. «Это то, о чем постоянно говорит президент.
Наука должна поворачиваться лицом к промы�
шленности, а та в свою очередь стремиться к соз�
данию высокотехнологичных производств с помо�
щью наших НИИ. В данном случае мы видим иде�
альный пример сотрудничества», – сказал он.

В ходе исследований в открытом космосе на
борту Международной космической станции
(МКС) космонавты проведут эксперименты с Ar�
nix. Будут подробно исследованы свойства волок�
на в условиях почти нулевой гравитации и глубо�
кого вакуума, а также открытого космоса. Это по�
зволит ученым понять, каким образом можно ис�
пользовать данный материал в будущем. Одним из
направлений, очевидно, станет создание компози�
тов для обшивки космических аппаратов, в кото�
рых ARNIX станет одним из элементов. Также из
него, вероятно, будут изготавливаться скафандры,
бронежилеты, одежда для пожарных, кабели,
фильтры для металлургических комбинатов и про�
чих «горячих» производств. Это волокно можно
использовать и как наполнитель в строительстве.

В Институте сообщили, что близкое по химиче�
скому составу волокно американского производ�
ства активно используется при строительстве кос�
мических кораблей американским национальным
аэрокосмическим агентством. Согласно данным
американских исследователей оно, помимо ред�
ких прочностных характеристик, обладает также
высокой радиационной устойчивостью. Програм�
ма отечественных ученых отличается от исследо�
ваний их коллег из США, и призвана открыть но�
вые свойства метаармидных волокон.

В Институте подчеркнули, что Казахстан – од�
на из трех стран, в которых делаются метаарамид�
ные волокна. Подобные производства уникальны
и крайне высокотехнологичны. ИА Regnum,
6.4.2007г.

– Казахстан рассматривает возможность созда�
ния совместных предприятий с участием крупных
иностранных фармацевтических компаний для
снижения объема импорта медикаментов, сооб�
щил председатель правления госфонда устойчиво�
го развития «Казына» Кайрат Келимбетов на засе�
дании правительства во вторник в Астане.

«Мы ведем ряд переговоров с фармацевтиче�
скими компаниями об условиях покупки их паке�
тов (акций) для последующего размещения произ�
водства на территории Казахстана. Я думаю, что
это направление очень перспективно», – заявил
он.

Председатель комитета фармации минздрава
Казахстана Батырбек Машкей сообщил на заседа�
нии, что ежегодный рост импорта медикаментов в
Казахстане составляет 17%, при этом объем им�
порта лекарственных средств в 2006г. оценивается
в 87,5 млрд. тенге.

Глава госфонда «Казына» подчеркнул, что «тот
объем импорта, о котором сегодня говорилось –
это официальные данные». По его мнению, тене�

вой оборот импорта лекарственных средств в Ка�
захстане гораздо больше. «Можно говорить о воз�
можности рынка в 1 млрд.долл. по (импортным)
лекарственным средствам», – заявил К.Келимбе�
тов.

По оценке минздрава республики, в Казахстане
очень слабо развито отечественное фармацевтиче�
ское производство. Если в мире собственное
фармпроизводство составляет в среднем 27�30%
рынка лекарств в отдельно взятой стране, то в Ка�
захстане – лишь 11%, констатировал министр
здравоохранения Анатолий Дерновой на том же
заседании. «Это минимум и при этом он ограни�
чен небольшим перечнем лекарственных препара�
тов. Все остальное – закупается», – отметил ми�
нистр. В связи с этим минздрав ведет активные пе�
реговоры с Чимкентским и Павлодарским фар�
мзаводами о возможности расширения отече�
ственного фармпроизводства, сообщил министр.

В свою очередь премьер�министр К.Масимов
отметил, что ситуация с ценами на фармацевтиче�
ском рынке «не выдерживает критики». В связи с
этим К.Масимов поручил минздраву и министер�
ству индустрии и торговли проанализировать этот
вопрос «с точки зрения защиты конкуренции: нет
ли у нас скрытых монополий». Премьер�министр
также поручил указанным ведомствам и фонду
«Казына» определить направления, по которым
может развиваться отечественная фармпромы�
шленность. Население Казахстана превышает 15,4
млн.чел. Официальный курс на 3 апр. – 123,34
тенге/1 долл. Интерфакс, 3.4.2007г.

– Россия и Казахстан рассматривают возмож�
ность создания совместных химических и нефте�
химических производств, сообщил журналистам
премьер�министр РФ Михаил Фрадков.

«У нас есть планы создания химических и неф�
техимических производств», – сказал он по окон�
чании переговоров со своим казахстанским колле�
гой Каримом Масимовым.

Российский премьер также выразил надежду на
развитие военно�технического сотрудничества
двух стран и отметил активное развитие взаимо�
действия в космической сфере. Он выразил на�
дежду, что сотрудничество в высокотехнологич�
ных отраслях позволит улучшить структуру взаим�
ного товарооборота между Россией и Казахста�
ном. Фрадков отметил, что товарооборот двух
стран в 2006г. увеличился на 30% и составил 13
млрд. «Но структура торговли пока не претерпела
значительных изменений, в объеме экспорта пре�
обладают сырьевые товары, металлы», – сказал
премьер РФ.

По его словам, сотрудничество в высокотехно�
логичных отраслях экономики «даст возможность
облагородить нашу кооперацию с точки зрения
экспорта и импорта». Фрадков также сообщил, что
готовится пролонгация российско�казахстанского
соглашения о совместном использовании космо�
дрома Байконур. «Готовится подписание необхо�
димого соглашения», – сказал российский пре�
мьер. «Байконур работает, работа там осуществля�
ется. Это база, которую надо поддерживать», –
подчеркнул он.

«Вопрос из обычного сотрудничества по аренде
Байконура перерос в полноценное взаимное со�
трудничество в космической сфере», – отметил со
своей стороны премьер�министр Казахстана Ка�
рим Масимов.
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Он добавил, что в ходе межправительственных
переговоров обсуждались перспективы инвести�
ций российских компаний в энергетику Казахста�
на, вопросы развития транспортных коридоров и
железнодорожного сотрудничества. Масимов вы�
разил надежду, что взаимные инвестиции позво�
лят активизировать процесс диверсификации эко�
номик России и Казахстана. РИА «Новости»,
30.3.2007г.

– Российские компании планируют создать
ряд химических и нефтехимических производств
на территории Казахстана, сообщил премьер�ми�
нистр РФ Михаил Фрадков в беседе с журналиста�
ми в Астане.

В целом, заметил премьер�министр, у россий�
ского бизнеса большой интерес в развитии сотруд�
ничества с Казахстаном. Интерес к работе в этой
стране проявляют такие предприятия, как «Ка�
маз», который уже начал работать, «Казанский
вертолетный завод», башкирские нефтехимиче�
ские предприятия. «Портфель – большой», – оце�
нил М.Фрадков заинтересованность российских
компаний в работе на рынке Казахстана.

Он подчеркнул, что начал функционировать
созданный двумя странами Евразийский банк ра�
звития, который будет финансировать ряд двусто�
ронних проектов, в частности добычу урана. Рос�
сийский Внешэкономбанк начал сотрудничать с
Банком развития Казахстана.

«Мы собираемся развивать сотрудничество в
области инвестиций», – подчеркнул М.Фрадков.

Глава российского правительства заметил, что
экономики двух стран очень похожи. «Мы можем
использовать наши ресурсы, если правильно вы�
берем проекты и увидим всю картину в перспекти�
ве», – сказал российский премьер. Интерфакс,
30.3.2007г.

– Имущество обанкротившегося АО «Павло�
дарский химический завод» в понедельник прода�
но на торгах за 1,571 млрд. тенге (12,7 млн.долл.)
ТОО «Базальт�ПВ», сообщил конкурсный упра�
вляющий химзавода Вильгельм Франц. Имуще�
ство химического завода выставлялось на торги
единым лотом по стартовой цене 973 млн.долл.
844,5 тыс. тенге. Кроме победителя, в них участво�
вали еще две компании.

Павлодарский химический завод – бывшее
предприятие оборонного назначения. Завод прио�
становил деятельность в 1993г. по решению пра�
вительства Казахстана в связи с резким ухудшени�
ем экологической ситуации на территории пред�
приятия.

Химзавод был объявлен банкротом в конце
2005г., в янв. 2006г. был назначен конкурсный
управляющий. Торги по продаже имущества заво�
да назначались неоднократно, однако по их усло�
виям претендент должен был иметь лицензию на
работу с пятисернистым фосфором. Такую лицен�
зию имело лишь ТОО «Реагент�Восток». В резуль�
тате торги признавались несостоявшимися, по�
скольку в них принимала участие всего одна ком�
пания. В связи с этим в начале марта правительство
Казахстана внесло коррективы в правила проведе�
ния торгов, исключив пункт об обязательном на�
личии такой лицензии. В имущественный ком�
плекс Павлодарского химзавода входят здания и
сооружения, расположенные на территории пред�
приятия, оборудование и транспорт, а также озеро�
накопитель Былкылдак. Интерфакс, 26.3.2007г.

– Торги имуществом обанкротившегося АО
«Павлодарский химический завод» (ПХЗ, Павло�
дарская обл. Казахстана) могут пройти в конце ап�
реля, сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан»
конкурсный управляющий завода Вильгельм
Франц.

Правительство Казахстана 6 марта приняло по�
становление, вносящее коррективы в правила
проведения торгов по продаже имущества Павло�
дарского химзавода. Из требований к претенден�
там на имущество ПХЗ исключен пункт об обяза�
тельном наличии у них лицензии на операции с
пятисернистым фосфором.

«Именно этот пункт был камнем преткновения
в проведении торгов по продаже имущества пред�
приятия единым лотом. Теперь этот пункт из по�
становления исключен», – отметил В.Франц.

По прежним правилам покупатель должен был
иметь лицензию на работу с пятисернистым фос�
фором. Однако это требование оказалось трудно�
выполнимым для потенциальных участников тор�
гов. Подобная лицензия есть только у одного пав�
лодарского предприятия – ТОО «Реагент�Вос�
ток». В результате, торги в пред.г. (сначала по ан�
глийскому методу, затем – по голландскому) были
признаны несостоявшимися, так как в них прини�
мал участие только один участник. В связи с этим
руководство Павлодарской обл. обратилось в пра�
вительство с предложением исключить требова�
ние об обязательном наличии у претендентов ли�
цензии на работу с пятисернистым фосфором. Для
внесения изменений в правила торгов конкурсное
производство на предприятии в феврале было
продлено до 23 мая. По словам В.Франца, на 12
марта назначено заседание комитета кредиторов,
на котором планируется решить вопрос о методе
проведения торгов по продаже имущественного
комплекса химзавода и определить их дату.

Павлодарский химический завод – бывшее
предприятие оборонного назначения. Завод прио�
становил деятельность в 1993г. решением прави�
тельства Казахстана в связи с резким ухудшением
экологической ситуации на территории предприя�
тия. ПХЗ был признано банкротом в нояб. 2005г., а
в янв. 2006г. был назначен конкурсный управляю�
щий. 90% акций АО «Павлодарский химический
завод» находятся в коммунальной собственности
акимата (администрации) области, 10% принадле�
жат коллективу предприятия. В имущественный
комплекс ПХЗ входят все здания и сооружения,
расположенные на территории предприятия, обо�
рудование и транспорт, а также озеро�накопитель
Былкылдак. Интерфакс, 12.3.2007г.

– ОАО «Нижфарм» прошло инспекционный
аудит на подтверждение соответствия производи�
мых компанией лекарственных средств законода�
тельству Казахстана, говорится в сообщении
«Нижфарма».

Согласно сообщению, аудиторы из Казахстана,
представители аккредитованного в государствен�
ной системе технического регулирования респу�
блики органа по подтверждению соответствия
ТОО «Фирма по сертификации продукции «Тек�
серу» в середине февраля изучили условия произ�
водства, проанализировали документы и функци�
онирование системы менеджмента качества ОАО
«Нижфарм».

По итогам аудита «Нижфарм» получит серти�
фикаты соответствия на серийное производство 44
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наименований лекарственных средств, зареги�
стрированных на территории Казахстана.

Проводятся анализы каждой серии лекарствен�
ных средств «Нижфарма», поступающих в Казах�
стан. После получения сертификатов соответ�
ствия продукция компании будет поступать на ка�
захстанский рынок, минуя эту процедуру, что
приведет к уменьшению сроков поставок препара�
тов, добавляется в пресс�релизе.

Компания «Нижфарм» входит в число ведущих
российских фармацевтических производителей.
Компания выпускает 100 наименований дженери�
ковых и брендовых лекарственных препаратов в
форме мазей, кремов, суппозиториев, желатино�
вых капсул и таблеток. В конце янв. 2005г. STADA
Arzneimittel AG завершила сделку по приобрете�
нию 97,47% акций «Нижфарма». Stada Arzneimittel
AG является одним из ведущих производителей
дженериковых препаратов в Европе. Интерфакс,
26.2.2007г.

– Комитет по работе с несостоятельными дол�
жниками министерства финансов Казахстана
продлил срок конкурсного производства в АО
«Павлодарский химический завод» (ПХЗ) до 23
мая тек.г. Как сообщил конкурсный управляющий
Вильгельм Франс, такое решение было принято на
основании решения комитета кредиторов пред�
приятия.

По его словам, новая отсрочка станет третьей с
момента объявления первых торгов по продаже
имущественного комплекса ПХЗ. Последний срок
конкурсного производства истекал 23 фев.
В.Франс отметил, что продление срока связано с
необходимостью внесения изменений в постано�
вление правительства, касающееся проведения
торгов по продаже имущества химзавода.

Так, согласно действующему постановлению,
покупатель должен иметь лицензию на работу с
пятисернистым фосфором. Как выяснилось, это
требование оказалось трудновыполнимым для по�
тенциальных участников торгов. Подобная лицен�
зия есть только у одного павлодарского предприя�
тия – ТОО «Реагент�Восток». В результате торги в
пред.г. (сначала по английскому методу, затем –
по голландскому) были признаны несостоявши�
мися, так как в них принимал участие только один
участник. В этой связи руководство Павлодарской
обл. обратилось в правительство с предложением
исключить требование об обязательном наличии у
претендентов лицензии на работу с пятисерни�
стым фосфором.

Как сообщил В.Франц, текущие долги пред�
приятия по заработной плате составляют 8 млн.
тенге, по коммунальным платежам – 3 млн. тенге.
Имущество завода выставляется единым лотом,
куда входят здания и сооружения, машины и обо�
рудование, транспортные средства и товарно�ма�
териальные запасы. Предусмотрено право земле�
пользования на правах аренды.

Павлодарский химический завод – бывшее
предприятие оборонного назначения. Завод прио�
становил деятельность в 1993г. решением прави�
тельства Казахстана в связи с резким ухудшением
экологической ситуации на территории предприя�
тия. ПХЗ был признано банкротом в нояб. 2005г.,
а в янв. 2006г. был назначен конкурсный упра�
вляющий. 90% акций АО «Павлодарский химиче�
ский завод» находятся в коммунальной собствен�
ности акимата (администрации) области, 10% –

принадлежат коллективу предприятия. Офи�
циальный курс на 16 фев. – 124,06 тенге/1 долл.
Интерфакс, 16.2.2007г.

ÍÅÔÒÜ, ÃÀÇ, ÓÃÎËÜ
– Казахстан рассчитывает на предоставление

Россией больших возможностей по экспорту
своих энергоресурсов на мировой рынок через
территорию РФ. Об этом заявил президент респу�
блики Нурсултан Назарбаев.

Как сообщили местные СМИ, ссылаясь на сло�
ва Н. Назарбаева, российское направление важно
для Казахстана, и «если российская сторона будет
предоставлять большие возможности, мы пойдем
туда. Если не будет других выходов, то пойдем че�
рез Каспийское море с тем, чтобы продавать нашу
нефть на международном рынке». По его словам,
«здесь нет никакой политики, только экономиче�
ский интерес». Синьхуа, 8.12.2007г.

– США готовы развивать сотрудничество с Ка�
захстаном по освоению Кашаганского нефтяного
месторождения. Об этом накануне заявил журна�
листам министр энергетики США Сэмюел Бод�
ман.

Он напомнил, что обсуждал эту тему со своим
казахстанским коллегой Сауатом Мынбаевым на
недавнем Международном энергетическом кон�
грессе в Риме. «Я сказал, что мы готовы предоста�
вить им свои новые технологии, – сказал С.Бод�
ман, – это могло бы способствовать развитию
проекта».

Министр не стал комментировать поступив�
шие из Астаны сообщения о том, что американ�
ская компания ExxonMobil стала единственным
участником проекта, который не дал согласия на
передачу части своих акций казахстанскому кон�
церну «КазМунайГаз». В соответствии с подпи�
санным накануне новым меморандумом о взаимо�
понимании, все остальные члены консорциума
готовы пойти на этот шаг.

Кашаганское месторождение на севере Ка�
спийского моря было открыто в 2000г. и является
одним из крупнейших в мире. Его запасы нефти
оцениваются в 4,8 млрд.т. Начало промышленной
добычи ожидается в 2010г.

Оператором проекта является итальянская
компания ENI, которая сейчас владеет 18,52% ак�
ций. Аналогичными пакетами располагают Exxon�
Mobil, британо�голландский Shell и французский
Total. Еще одна американская компания Cono�
coPhillips, а также «КазМунайГаз» и японская In�
pex имеют по 8,33% акций. Прайм�ТАСС,
5.12.2007г.

– Польская нефтяная компания Petrolinvest от�
ложила переговоры о покупке нефтедобытчика в
России, решив сконцентрироваться на расшире�
нии своего присутствия в Казахстане. Об этом го�
ворится в сообщении компании, подконтрольной
одному из самых богатых людей в Польше Рышар�
ду Краузе и объяснившей решение, в частности,
мировым кризисом ликвидности, усложняющим
займы.

Petrolinvest собиралась купить половину в груп�
пе компаний, владеющих лицензией на добычу
нефти в России и получить право на покупку
остальной части группы.

Компания обладает разрешением добывать
нефть на трех участках в Казахстане. Рейтер,
4.12.2007г.
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– По сообщению местных СМИ, госагентство
Казахстана по регулированию естественных моно�
полий утвердило новые тарифы на прокачку неф�
ти по системе трубопроводов АО «КазТрансОйл»
(нефтетранспортная «дочка» национальной неф�
тегазовой компании «КазМунайГаз»).

Экспортный тариф за прокачку 1 т. нефти на 1
тыс.км. с 1 янв. 2008г. установлен в 3015 тенге про�
тив 2413 тенге (рост составит 24,9%). Тариф на по�
ставку нефти на внутренний рынок сохранен на
уровне 1303 тенге за 1 т. на 1 тыс.км.

«КазТрансОйл» эксплуатирует в Казахстане
магистральные нефтепроводы протяженностью
5215 км. Синьхуа, 3.12.2007г.

– Покупка 75% пакета акций румынской ком�
пании Rompetrol Group TRG позволила казах�
станской компании «КазМунайГаз» стать вла�
дельцем 630 автозаправочных станции в 6 странах
Европы и двух нефтеперерабатывающих заводов,
находящихся на территории Румынии. Об этом се�
годня, 30 нояб., президент АО «Национальная
Компания «КазМунайГаз» Узакбай Карабалин
проинформировал президента Республики Казах�
стан Нурсултана Назарбаева, сообщили в пресс�
службе президента Республики Казахстан.

Важной темой беседы была деятельность ком�
пании на шельфе Каспийского моря – самом
перспективном направлении в нефтегазовом сек�
торе Казахстана. «Хорошая новость, о которой я
доложил сегодня президенту, это то, что на участ�
ке «Жемчужный» обнаружено месторождение
нефти. Это подтверждает большой потенциал ка�
захстанского сектора Каспийского моря. Мы ду�
маем, это придаст серьезный импульс развитию
морских проектов и привлечет новые инвести�
ции», – сказал Узакбай Карабалин журналистам.
ИА Regnum, 30.11.2007г.

– Создание мини�ОПЕК в рамках Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) не планиру�
ется. Об этом сообщил журналистам замглавы
минпромэнерго Иван Матеров, находящийся в
Ташкенте в составе российско�правительствен�
ной делегации, принимавшей участие в заседании
Совета глав правительств Шанхайской организа�
ции сотрудничества.

«Разговоры о создании мини�ОПЕК в рамках
ШОС – это преувеличение», – сказал заммини�
стра. Он сообщил, что энергетический клуб в
рамках ШОС будет создан уже в 2008г. По словам
Матерова, соответствующий проект уже подгото�
влен и будет представлен в ближайшее время на
встрече министров ТЭК стран�участниц органи�
зации, после чего будет рассмотрен на очередном
саммите ШОС. «Дело идет скоро», – скал замми�
нистра.

Комментируя инициативу казахстанской сто�
роны о разработке азиатской энергетический
стратегии, которую сегодня озвучил премьер�ми�
нистр Казахстана Карим Масимов, Матеров заме�
тил, что в Москве хотели бы, чтобы сначала зара�
ботал энергетический клуб, а уже затем – такой
масштабный проект, как Азиатская стратегия.

Он также сообщил о существенных перспекти�
вах сотрудничества России и Киргизии в сфере
электроэнергетики. Речь, по его словам, идет о
строительстве в этой стране Камбаратинской
ГЭС. «Здесь все может быть быстрее, чем на Санг�
тудинской ГЭС. Определенный опыт уже нако�
плен», – считает Матеров.

Он не исключил, что электроэнергия с этой
ГЭС может в перспективе быть направлена в юж�
но�азиатский регион – в Индию, Пакистан, Афга�
нистан.

Напомним, что по итогам заседания был под�
писан ряд документов: о бюджете ШОС на
2008г., решения, касающиеся организационных
и структурных вопросов деятельности Ассоци�
ации, совместные коммюнике по итогам заседа�
ния.

ШОС создана в 2001г. Ее постоянными члена�
ми являются Россия, Китай, Казахстан, Киргиз�
стан, Узбекистан. В качестве наблюдателей в со�
ставе организации состоят Иран, Индия, Паки�
стан, Монголия. Гостями ШОС на прошедшем за�
седании совета глав правительств были Афгани�
стан и Туркмения. Прайм�ТАСС, 1.11.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз», неф�
тедобывающая «дочка» «КазМунайГаза», в янва�
ре�сентябре текущего года добыло 7 млн. 763
тыс.т. нефти, что на 640,5 тыс.т. (на 9%) больше,
чем за аналогичный период пред.г., говорится в
сообщении компании.

В пресс�релизе поясняется, что увеличение до�
бычи в основном связано с приобретением 24 апр.
2007г. 50% в ТОО СП «Казгермунай» (другой по�
ловиной владеет «ПетроКазахстан Кумколь Ре�
сорсиз»). В период до конца сентября доля от об�
щей добычи компании «Казгермунай», принадле�
жащая «Разведке Добыче «КазМунайГаз», соста�
вила 656 тыс.т. нефти.

Без учета доли в СП «Казгермунай» объем до�
бычи нефти «Разведки Добычи «КазМунайГаз»
составил 7 млн. 108 тыс.т. нефти, что сопоставимо
с уровнем добычи за 9 месяцев пред.г., говорится в
сообщении.

Согласно предварительным данным, за девять
месяцев текущего года по системе магистральных
нефтепроводов покупателям было поставлено 7
млн. 190 тыс.т. сырой нефти (без учета нефти ком�
пании «Казгермунай»), в т.ч. на экспорт – 5 млн.
572 тыс.т. нефти, указывается в сообщении.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз». Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане и имела, по данным на конец 2006г., до�
казанные и вероятные запасы в 1,515 млрд. бар.
Интерфакс, 17.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что маршруты будущих трубопроводов по
дну Каспия достаточно согласовывать лишь с теми
прикаспийскими странами, по территориальным
участкам которых они будут проложены. «Начало
интенсивного освоения каспийских месторожде�
ний углеводородных ресурсов требует самых ак�
тивных действий по определению условий реали�
зации проектов их транспортировки.

В целях обеспечения экономических интересов
государств, по мнению казахстанской стороны,
маршруты прокладки трубопроводов представля�
ется целесообразным согласовывать со странами,
через участки дна которых они будут проходить»,
– отметил президент.

Казахстан предлагает закрепить в будущей кон�
венции о правовом статусе Каспийского моря
международное право на свободу транзита всеми
транспортными средствами.
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«Положения о праве внутриконтинентальных
прикаспийских государств на свободу транзита
всеми транспортными средствами и доступа к дру�
гим морям и Мировому океану, предусмотренные
в ряде универсальных международных договоров,
также должны быть закреплены в конвенции», –
сказал Н.Назарбаев, отметив, что «в данном слу�
чае речь идет не только о судах, но и о других видах
транспорта, в т.ч. и о трубопроводах».

Глава Казахстана подчеркнул, что с сегодняш�
них реалий в мире, а также геополитической си�
туации в регионе, «где пересекаются стратегиче�
ские интересы крупных стран�потребителей энер�
гии, необходимо, чтобы сотрудничество наших
стран на Каспии стало примером сбалансирован�
ных, конструктивных и ответственных подходов».

В качестве примера такого сотрудничества
Н.Назарбаев привел опыт достигнутых договорен�
ностей между Казахстаном, Азербайджаном и
Россией по вопросам разграничения дна и недр
Каспия. По словам президента, соответствующи�
ми договоренностями этих стран обеспечена меж�
дународно� правовая база для освоения нефтега�
зовых запасов северной части моря, и тем самым
создан «привлекательный и стабильный инвести�
ционный климат».

В саммите глав прикаспийских государств при�
нимают участие президенты Азербайджана, Ира�
на, России, Казахстана и Туркменистана.

Первый Каспийский саммит состоялся в апр.
2002г. в Ашхабаде. Интерфакс, 16.10.2007г.

– Освоение нефтяного месторождения Каша�
ган вскоре может вернуться в нормальное русло.
Казахстанское правительство и консорциум во
главе с итальянской нефтяной компанией Eni SpA
добились подвижек в урегулировании своих спо�
ров вокруг этого проекта.

8 окт. премьер�министр Италии Романо Проди
(Romano Prodi) посетил с визитом Казахстан, где в
процессе переговоров с казахстанским президен�
том Нурсултаном Назарбаевым явно сумел поло�
жить конец противоречиям между правительством
и возглавляемым Eni консорциумом. В конце авг.
Казахстан распорядился приостановить работы на
Кашагане после заявления консорциума о воз�
можности того, что промышленная добыча на ме�
сторождении начнется не раньше 2010г., а общие
издержки по проекту составят 136 млрд.долл.
США – а это более чем вдвое превышает изна�
чальную калькуляцию.

В оправдание своего решения о приостановле�
нии работ на месторождении Астана сослалась на
экологические проблемы. Власти также объявили,
что намерены взыскать 10 млрд.долл. в качестве
компенсации за причиненный ущерб и даже наме�
кнули, что могут аннулировать заключенный в
1997 контракт. Западные аналитики полагают, что
приостановка работ носила политический харак�
тер – по сути это был сигнал, что казахстанское
правительство недовольно затягиванием реализа�
ции проекта и растущими издержками. В возгла�
вляемый Eni консорциум также входят компании
ConocoPhillips, ExxonMobil, Royal Dutch Shell, To�
tal, Inpex и государственная энергетическая ком�
пания «Казмунайгаз».

Формально, две стороны должны урегулиро�
вать свои разногласия до 22 окт. Но по итогам ви�
зита Проди эта дата сдвинулась, поскольку обе
стороны, похоже, заинтересованы в решении это�

го вопроса. Как заявил глава Eni Паоло Скарони
(Paolo Scaroni), также находившийся в Казахстане
8 окт., он рассчитывает, что новое соглашение бу�
дет оформлено до конца 2007г.

В последнее время риторика с обеих сторон по�
теряла былой накал. Назарбаев однозначно дал
понять, что желает, чтобы возглавляемый Eni кон�
сорциум продолжил свою работу. «Речь не идет о
пересмотре подписанного 10 лет назад контракта,
– сказал Назарбаев Проди 8 окт., сообщает госу�
дарственное ИА «Казинформ». – Я надеюсь, что
Eni от своих слов не откажется».

Проди подчеркнул, что он «очень рад» полу�
ченным от Назарбаева «заверениям», сообщило
ИА «Интерфакс�Казахстан» 9 окт. По сообще�
ниям некоторых СМИ, Проди призвал Eni и дру�
гих членов консорциума удвоить усилия и начать
промышленную добычу на месторождении до
2010г.

Назарбаев отметил, что одной из главных забот
Казахстана в связи с отсрочкой реализации Каша�
ганского проекта является влияние создавшейся
ситуации на бюджетные доходы. К 2015г. прези�
дент намерен вывести Казахстан в число 50 самых
конкурентоспособных стран мира, а также в де�
сятку главных производителей нефти. Проволоч�
ки с Кашаганом могут негативно повлиять на
шансы Казахстана в плане достижения обеих це�
лей. Кашаган, запасы которого оцениваются в 13
млрд.бар., является крупнейшим нефтяным ме�
сторождением, открытым за последние 35 лет.

Хотя Назарбаев и дал понять о своем желании
урегулировать существующие разногласия, он все
же не исключил возможности, что консорциуму
будут предъявлен иск о нарушении договорных
обязательств. «Если инвесторы будут нарушать за�
ключенный контракт, то казахстанская сторона
оставляет за собой право принять меры согласно
законодательству страны», – подчеркнул казах�
станский президент.

Накануне визита Проди администрация демон�
стрировала признаки смягчения своей позиции.
Как заявил 3 окт. в своем выступлении на одной из
главных энергетических конференций в Алматы
министр энергетики Сауат Мынбаев, он уверен,
что соглашение может быть достигнуто без при�
влечения судебных инстанций. «Мы очень наде�
емся, что нам не придется прибегать к законода�
тельным мерам и – как и на протяжении всей ис�
тории независимого Казахстана – мы станем ис�
кать пути урегулирования существующих проблем
путем переговоров…Мы полагаем, что должны
быть учтены интересы всех сторон», – сказал он,
выступая перед делегатами ежегодной междуна�
родной конференции «Нефть и газ» (KIOGE�
2007).

По словам Мынбаева, многие вопросы были
урегулированы, но некоторые так и не нашли
своего разрешения. Самое главное, что консор�
циум так и не предложил решения по сере, кото�
рой так богата кашаганская нефть.

Мынбаев повторил и имеющиеся у правитель�
ства вопросы по поводу издержек: «К 2005г. уже
были известны все могущие возникнуть проблемы
…Много вопросов у нас вызывает и то, как за пол�
тора года издержки смогли вырасти с 57 млрд. до
136 млрд.долл.».

На фоне продолжающегося давления на нефтя�
ные компании со стороны казахстанской админи�
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страции – задумавшей внести поправки в законо�
дательство о недропользовании, которые бы по�
зволили аннулировать контракты в целях защиты
национальных интересов – руководители запад�
ных нефтяных компаний использовали конферен�
цию «Нефть и газ» с двоякой целью. Они хотели
осторожно напомнить правительству, что оно
нуждается в сторонних инвестициях для создания
жизнеспособного нефтяного сектора, и объяс�
нить, какие выгоды приносят иностранные ком�
пании.

Умберто Каррара (Umberto Carrara), директор
газораспределительного отделения Eni – компа�
нии Agip KCO, отметил, что консорциум исполь�
зует технологии, которые «демонстрируют при�
верженность компании устойчивому развитию в
Казахстане». Сюда относятся и программы компа�
нии в области здравоохранения, охраны окружаю�
щей среды, социальные программы, «современная
программа утилизации отходов», а также монито�
ринг качества воды и инвестиции в строительство
и реконструкцию школ и больниц. «[Консорциум]
работает в одной из самых экологически уязвимых
областей в мире…. Вопросы охраны окружающей
среды являются основополагающими в нашей ра�
боте», – сообщил он участникам конференции.

Терминами, которыми оперировали руководи�
тели западных компаний на нефтегазовой конфе�
ренции, были «устойчивое развитие» и «местный
компонент». Целью данной тактики было поста�
раться отмести критику, что нефтяные компании
– главные выгодоприобретатели от освоения ме�
сторождений. «Местный компонент» означает
создание рабочих мест для жителей Казахстана и
возможность заработать для местных компаний,
предоставляющих товары и услуги. В 2006г. кон�
сорциум заключил почти 3 тыс. контрактов с ка�
захстанскими компаниями.

Другим нефтяным операторам также пришлось
занять оборонительную позицию после того, как 3
окт. правительство объявило о наложенном им
штрафе в 609 млн.долл. на возглавляемое компа�
нией Chevron предприятие за нарушение им эко�
логических требований, включая хранение комо�
вой серы. Сама компания «Тенгизшевройл»
(ТШО), которая была образована для разработки
Тенгизского нефтяного месторождения, эти обви�
нения отрицает. Предприятие, 50% акций которо�
го принадлежат компании Chevron, было вынуж�
дено отстаивать свою репутацию и доказывать, что
вопросы охраны окружающей среды являются для
него одними из приоритетных. «Безупречное со�
блюдение экологического законодательства явля�
ется одной из целей компании Chevron и ТШО», –
подчеркнул Тед Этчисон (Ted Etchison), предста�
витель Евразийского подразделения компании
Chevron International Exploration and Production.

Подчеркивая выгоды для страны и казахстан�
ского общества в целом, гендиректор ТШО Тодд
Леви (Todd Levy) говорил о «моральной ответ�
ственности» и максимальном привлечении ме�
стной рабочей силы и развитии местного потен�
циала.»Мы дали понять многим международным
компаниям: если вы хотите работать с ТШО, вам
необходимо наращивать свой «местный компо�
нент»», отметил он. Он также добавил, что одна из
ключевых стратегий компании заключается в под�
готовке казахстанских менеджеров: «Совершен�
ствование профессиональных навыков является

основополагающим в деле развития местного ком�
понента и воспитания местных кадров».

В прошлом году ТШО оказалась в центре вни�
мания в связи с разразившимся громким сканда�
лом с участием рабочих одного из субподрядчиков
ТШО. Скандал был вызван недовольством нерав�
ными условиями труда местных и иностранных
рабочих. В ответ на вопрос о том, что было сдела�
но для решения этой проблемы, Леви не предоста�
вил конкретики, но подчеркнул, что ТШО внима�
тельно контролирует условия труда своих подряд�
чиков. «Мы сосредоточили внимание на том, что�
бы все наши подрядчики, а также все наши работ�
ники получали заработную плату в полном соот�
ветствии с трудовым законодательством, и чтобы
это была полноценная конкурентная зарплата».
Уточнить конкретные цифры средних окладов ме�
стного персонала, работающего в ТШО, он не
смог.

Руководители нефтяных компаний встали на
свою защиту, а представители энергетических
кругов европейских стран призвали Казахстан
поддерживать позитивный инвестиционный кли�
мат в стране в обстановке ведущихся разговоров о
близящемся серьезном пересмотре контрактов.
Стране необходимо показать, что она остается
«привлекательным вариантом» для инвесторов,
отметил спецпредставитель Великобритании по
международной торговле и инвестициям герцог
Йоркский. Он призвал правительство подумать о
том, как поправки в законодательство о недро�
пользовании «могут повлиять на репутацию Ка�
захстана как благоприятного места для инвести�
ций».

Вслед за ним голландский представитель по во�
просам энергетики Йан�Мейнте Постма тоже
призвал к «открытости, безопасности, прозрачно�
сти и доверию…, сотрудничеству и диалогу, а не
игре с позиции силы». Казахстан признает, что
нуждается в зарубежных знаниях и опыте в деле
добычи нефти в технически сложных условиях.
Правда, по имеющимся признакам, Астана совсем
не шутит, когда говорит о необходимости получе�
ния более выгодных для себя условий.

Многое сейчас поставлено на карту. Как отме�
тил на конференции вице�министр энергетики
Ляззат Киинов, Казахстан располагает 3.3% разве�
данных углеводородных ресурсов мира, его добы�
ваемые нефтяные резервы составляют 4,8 млрд.т.
Казахстан поставил целью вывести добычу нефти
на уровень 75�80 млн.т. в 2010г., увеличив к 2015г.
этот показатель до 120�130 т. Теперь, когда нефтя�
ные цены колеблются в районе 80 долл. за бар. –
против 20�30 долл. на момент открытия Кашаган�
ского месторождения – барыши на кону действи�
тельно немалые. www.economy.gov.ru, 16.10.2007г.

– Первый вице�премьер Дмитрий Медведев
высказался за скорейшее практическое воплоще�
ние договоренностей между Россией и Казахста�
ном о создании СП между «Газпромом» и «КазМу�
найГазом».

«Нам нужно двигаться быстрее к реализации
договоренностей, которых мы достигли с Казах�
станом: переходить с аудиторской стадии к стадии
реального освоения», – сказал Д.Медведев в поне�
дельник журналистам в ходе посещения газопере�
рабатывающего комплекса «Оренбурггазпром».

В июне 2007г. был подписан долгосрочный
контракт, рассчитанный на 15 лет, на поставку 16
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млрд.куб.м. газа в год между «Оренбурггазпро�
мом» и «КазРосГазом», а также соглашение о
принципах создания СП между «Газпромом» и
«КазМунайГазом». Соглашение о создании СП –
взаимовыгодный проект: Казахстан получает до�
ступ для своего газа на европейский рынок и уве�
личивает добычу жидких углеводородов, а Россия
обеспечивает полную загрузку мощностей Орен�
бургского газоперерабатывающего завода.

Первый вице�премьер назвал «Оренбурггаз�
пром» «важным звеном в современной жизни
«Газпрома» . «Оно было построено 30 лет назад,
построено на совесть, работает хорошо», – сказал
Д.Медведев, являющийся также председателем
совета директором «Газпрома».

«Нам нужно развивать это производство. «Газ�
прому» нужно вкладывать туда деньги», – считает
первый вице�премьер. Он особенно отметил перс�
пективы сотрудничества с Казахстаном, с Европой
и возможности для расширения сотрудничества с
Дальним Востоком. «У этого производства есть
очень хорошее будущее, имея в виду стратегиче�
скую задачу по диверсификации наших поставок»,
– полагает Д.Медведев. Интерфакс, 15.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что Астана намерена и далее диверсифи�
цировать маршруты поставок своих углеводородов
на международные рынки и надеется в этом на по�
мощь Евросоюза.

«В дальнейшем внимание необходимо сосредо�
точить на диверсификации, обеспечении устойчи�
вых каналов поставок энергоресурсов на мировые
рынки. Здесь разновекторная наша политика бу�
дет продолжаться», – сказал Н.Назарбаев в пятни�
цу в Астане, выступая на международной конфе�
ренции «Стратегия «Казахстан – 2030»: итоги пер�
вого 10�летия и перспективы».

По его словам, Казахстан «в полной мере осоз�
нает свою ответственность за обеспечение глобаль�
ного энергетического баланса и безопасности в ми�
ре». «Уже к 2017г. мы войдем в десятку крупнейших
экспортеров углеводородов, и эта позиция будет во
многом определять экономическую роль Казахста�
на в динамично меняющейся системе мирохозяй�
ственных связей в 21 веке. Мы надеемся на тесное
сотрудничество в этом вопросе с Евросоюзом», –
подчеркнул в этой связи глава государства.

Президент также напомнил, что на 62 сессии
Генассамблеи ООН в Нью�Йорке он предложил
принять Евразийский пакт стабильности энерго�
поставок.

По словам Н.Назарбаева, в ближайшей перс�
пективе Казахстану необходимо «обеспечить опе�
режающее развитие отраслей глубокой переработ�
ки, связанных с нефтегазовым комплексом, для
ускоренного выхода на внешний рынок продук�
ции с высокой долей добавленной стоимости».
«Мы будем ориентировать наших партнеров на
участие именной в этой части нефтегазовой отра�
сли нашей экономики», – подчеркнул президент.
Интерфакс, 12.10.2007г.

– Трехсторонняя комиссия Казахстана по со�
циальному партнерству в угольной отрасли, при�
ступившая к обсуждению отраслевого тарифного
соглашения на 2008�09гг., считает нецелесообраз�
ным введение государственного регулирования
цен на уголь.

Как говорится в совместном пресс�релизе рес�
публиканской Ассоциации горнодобывающих и

горно�металлургических предприятий (АГМП) и
профсоюза работников угольной промышленно�
сти Казахстана, комиссия направила правитель�
ству республики соответствующее обращение.

«Комиссия считает, что введение госрегулиро�
вания цен на оптовые поставки угля ухудшит ин�
вестиционный климат в угольной отрасли и не по�
зволит инвесторам проводить необходимые меро�
приятия для дальнейшего развития угольной ба�
зы», – говорится в сообщении.

Это приведет к сокращению производства угля
и рабочих мест, возникновению его дефицита на
внутреннем рынке, а также появлению еще боль�
шего числа посредников и созданию теневого
рынка.

За последние пять лет цены на энергетический
экибастузский уголь увеличились у производите�
лей на 30% и составили 740 тенге за 1 т. без НДС.
На бытовой уголь цены выросли не более чем на
30% и составили 1 тыс. тенге за 1 т. (без НДС).

«Эти цены прошли экспертизу в комитете по
защите конкуренции министерства индустрии и
торговли и признаны обоснованными», – гово�
рится в обращении. О необоснованно высоких це�
нах можно говорить только применительно к бы�
товому углю, закупаемому населением на рознич�
ном рынке.

«Розничная реализация угля осуществляется с
ж/д тупиков напрямую населению, либо перепро�
давцам, которые реализуют уголь через неоргани�
зованные рынки по ценам в 2�3 раза превышаю�
щим цену продажи оптовых поставщиков», – го�
ворится в пресс�релизе.

Росту цен в значительной мере способствуют
высокие тарифы на перевозку угля по железной
дороге, доля которых в его конечной цене в от�
дельных регионах составляет 75%, а также «хрони�
ческая недопоставка полувагонов» со стороны на�
циональной ж/д компании «Казахстан темир жо�
лы». К примеру, только ТОО «Богатырь Аксес Ко�
мир» с августа текущего года не поставил по этой
причине казахстанским потребителям 204,93
тыс.т. твердого топлива.

По мнению угольщиков, у государства имеется
действенный рычаг для ограничения роста цен на
социально значимые товары, включая уголь.
Закон «О конкуренции и ограничении монополи�
стической деятельности» позволяет жестко пресе�
кать ценовой сговор и попытки монополистов
установить высокие цены. «Антимонопольный
орган вправе вынести предписание о запрете на
повышение цен в случае, если доказано, что цена
является монопольно высокой или установлена в
результате ценового сговора», – отмечается в
пресс�релизе.

Обсудив вопросы отраслевого тарифного со�
глашения, члены трехсторонней комиссии по со�
циальному партнерству пришли к выводу, что «в
угольной отрасли нет предпосылок для включения
угля в номенклатуру товаров, на которые необхо�
димо введение регулируемых государством цен».

Ранее глава комитета мажилиса (нижней пала�
ты парламента) по экономической реформе и ре�
гиональному развитию Владимир Бобров предло�
жил ввести госрегулирование цен на уголь, хлеб и
электроэнергию.

«Считаю необходимым рекомендовать прави�
тельству в течение 30�ти дней обеспечить введение
мер государственного регулирования ценообразо�
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вания на уголь, электроэнергию и хлеб», – сказал
он в в мажилисе в минувший понедельник. Офи�
циальный курс на 12 окт. – 120,93 тенге/ 1долл.
Интерфакс, 12.10.2007г.

– Казахстан положительно оценивает возмож�
ность участия в проекте строительства панъевро�
пейского нефтепровода Констанца�Триест, кото�
рый станет конкурентом других трубопроводов,
планируемых к строительству в обход черномор�
ских проливов.

«Румынская сторона предложила казахстан�
ской стороне рассмотреть целесообразность соз�
дания совместной рабочей группы, целью которой
было бы изыскание реальных возможностей
транспортировки казахстанской нефти в рамках
проекта панъевропейского нефтепровода», – со�
общил министр экономики и бюджетного плани�
рования Казахстана Бахыт Султанов журналистам
после состоявшегося в четверг в Астане 6 заседа�
ния казахстанско�румынской межправитель�
ственной комиссии.

«С нашей стороны это встретило положитель�
ную оценку, и я думаю, в ближайшем будущем на�
ша рабочая группа может продвинуться в этом на�
правлении», – отметил он.

Замминистра по экономике и финансам Румы�
нии Виорела Палашка считает, что Казахстан мо�
жет стать как поставщиком углеводородного
сырья, так и инвестором строительства этого неф�
тепровода.

«Мы призываем Казахстан участвовать в инве�
стиционных проектах в Румынии, и я здесь имею в
виду более обширные проекты, в частности, про�
ект Констанца�Триест, по которому у нас есть по�
ложительные отзывы со стороны Казахстана, а
именно – что Казахстан желает поставлять нефть
по этому нефтепроводу и рассматривает возмож�
ность инвестировать в этот проект», – сказал
В.Палашка журналистам.

Строительство панъевропейского нефтепрово�
да Констанца�Триест должно завершиться в
2012г., проект позволит соединить порт Констан�
ца в Румынии с Триестом в Италии. Протяжен�
ность трубопровода составит 1400 км, а его годо�
вая мощность – 60�90 млн. т. Стоимость проекта
оценивается в 2�3,5 млрд.долл. Ожидается, что по
этому трубопроводу будет поставляться нефть с
Каспия на нефтеперерабатывающие заводы Се�
верной Италии и Центральной Европы. Интер�
факс, 11.10.2007г.

– Министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Сават Мынбаев, выступая сегодня,
11 окт., на «Вильнюсской конференции по безо�
пасности в области энергетики 2007: Ответствен�
ная энергетика – для ответственных партнеров»
заявил, что экспортные возможности Казахстана
через несколько лет увеличатся почти в два раза.
По словам Мынбаева, в 2006г. Казахстан добыл 65
млн.т. нефти и газового конденсата. В этом году
прогнозируется добыча уже 75 млн.т. «В будущем
эта отметка вырастет до 120�130 млн.т. в год. Это�
го мы достигаем, открывая новые месторожде�
ния», – отметил представитель Казахстана.

На конференции Мынбаев рассказал об основ�
ных направлениях поставки энергоресурсов, о
стратегическом партнерстве с Россией, о догово�
рах с Китаем и Азербайджаном и других вопросах.
Завершая выступление, министр энергетики и ми�
неральных ресурсов отметил, что «экспортный по�

тенциал Казахстана увеличивается», но входить в
новые проекты страна будет «исключительно в
случае экономической привлекательности проек�
та». «Поэтому любая диверсификация ресурсов
Казахстана требует серьезного рассмотрения и де�
талей», – заключил Мынбаев. Напомним, 10 окт. в
Вильнюсе началась конференция по вопросам
энергетики, в которой участвуют представители 30
стран и несколько президентов стран Европейско�
го союза и СНГ. ИА Regnum, 11.10.2007г.

– Транскаспийский газопровод должен быть
построен и мог бы стать хорошей возможностью
для транспортировки газа из Центральной Азии в
Европу, считает генеральный секретарь совета Ев�
ропейского союза, верховный представитель ЕС
по вопросам общей внешней политики и полити�
ки в области безопасности Хавьер Солана.

На пресс�конференции в среду в Астане он со�
общил, что эта тема обсуждалась как на встречах с
руководством Казахстана, так и Туркменистана.
«Существует большая и важная вероятность напра�
вить газ из этого региона в Западную Европу по
данному маршруту, который пока в проекте и кото�
рый должен быть реализован», – сказал Х.Солана.

При этом, отметил он, «предстоит определить,
как реализовать ту часть газопровода, которая по�
ка не существует».

Х.Солана подчеркнул, что «Транскаспийский
маршрут мог бы стать одной из важных возможно�
стей» для решения проблемы, связанной с транс�
портировкой газа из Центральной Азии в Европу.
Интерфакс, 10.10.2007г.

– Генсек совета ЕС, верховный представитель
ЕС по вопросам общей внешней политики и поли�
тики в области безопасности Хавьер Солана наде�
ется, что ситуация вокруг проекта Кашаган будет
разрешена в рамках существующего договора с
консорциумом Agip KCO, разрабатывающим со�
ответствующее месторождение.

«Мы надеемся, что решение данного вопроса
будет найдено скоро в рамках договора (соглаше�
ние о разделе продукции, СРП), который был под�
писан, и решение будет найдено без изменения
договора» с консорциумом, сказал он на пресс�
конференции в среду в Астане. «Я уверен, что этот
вопрос будет решен в позитивном и конструктив�
ном плане», – подчеркнул Х.Солана.

Он считает, что ситуацию вокруг Кашагана
«следует рассматривать как проблему, возникшую
между компаниями, а не как политическую про�
блему».

Х.Солана сообщил, что данный вопрос обсуж�
дался на его встрече с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым в среду в Астане. Ин�
терфакс, 10.10.2007г.

– Казахстан не планирует пересматривать кон�
тракт с итальянской компанией Eni, оператором
крупнейшего месторождения Кашаган на шельфе
Каспия, если инвесторы будут выполнять все взя�
тые на себя обязательства, заявил президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев.

«Речь не идет о пересмотре подписанного де�
сять лет назад контракта. Но если инвесторы будут
нарушать заключенный контракт, то казахстан�
ская сторона оставляет за собой право принять ме�
ры согласно законодательству страны», – сказал
Назарбаев в понедельник на пресс�конференции
после переговоров с премьер�министром Италии
Романо Проди.
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На минувшей неделе парламент Казахстана
принял изменения в закон «О недрах и недрополь�
зовании», ужесточающие требования к недро�
пользователям.

Закон наделяет правительство страны правом
требовать от недропользователя изменения и
(или) дополнения условий контракта с целью вос�
становления экономических интересов Казахста�
на в случаях, когда действия недропользователя и
проведение операций по недропользованию при�
водят к существенному изменению экономиче�
ских интересов Казахстана или создают угрозу на�
циональной безопасности.

Документ также расширяет перечень основа�
ний для расторжения контрактов на недропользо�
вание и дает право властям страны отказаться в од�
ностороннем порядке от исполнения контракта на
недропользование при возникновении угрозы на�
циональной безопасности Казахстана из�за дей�
ствий недропользователя.

Закон придает обратную силу ранее заключен�
ным контрактам на добычу или совмещенную раз�
ведку и добычу в отношении участков недр (ме�
сторождений), имеющих стратегическое значе�
ние.

В авг. правительство Казахстана приостанови�
ло на три месяца действие выданного итальянской
компании Eni разрешения на работы на нефтяном
месторождении Кашаган. Тогда же министерство
охраны окружающей среды Казахстана распро�
странило заявление, в котором говорится, что дей�
ствия международного консорциума Eni могут
привести к катастрофическим изменениям в окру�
жающей среде, к гибели флоры и фауны.

Кроме того, некоторым сотрудникам филиала
компании, работающим в Казахстане, предъявле�
ны обвинения в нарушении таможенного законо�
дательства страны. В конце июля оператор проек�
та представил правительству Казахстана предло�
жения по Кашагану, в соответствии с которыми
срок начала добычи переносился со II пол. 2008г.
на II пол. 2010г. При этом объем затрат предлага�
лось увеличить с 57 млрд.долл. до 136 млрд.долл.
Казахстанская сторона выразила свое несогласие с
таким резким повышением уровня затрат и пере�
носом сроков добычи нефти.

«Наше правительство посчитало, что теряются
в бюджете больше деньги, которые заложены в на�
ших стратегических планах для развития эконо�
мики и улучшения социального положения наше�
го населения. В связи с этим обе стороны вступи�
ли в переговорный процесс. Это коммерческие пе�
реговоры, которые не касаются ни президента Ка�
захстана, ни председателя правительства Италии.
Дадим возможность довести до конца эти перего�
воры», – отметил Назарбаев.

По его информации, 5 окт. «прошла последняя
встреча групп переговорщиков». «Они должны до�
вести это дело до конца. Это нормальные взаимо�
отношения между инвесторами и государством,
так что никакой особой ситуации я не вижу», – за�
ключил глава Казахстана.

Сроки старта нефтедобычи на Кашагане, са�
мом крупном в мире нефтяном месторождении,
открытом за последние 30 лет, с извлекаемыми за�
пасами как минимум в 7�9 млрд. бар., переносятся
уже не в первый раз. Изначально предполагалось
начать опытно�промышленную разработку в сере�
дине 2005г., но у оператора возникли финансовые

и технические сложности, в связи с чем сроки бы�
ли перенесены на конец 2008г.

Правительство республики, согласившись с
предыдущим переносом сроков, получило отсту�
пные в 150 млн.долл. Но если раньше Казахстан не
имел своей доли в проекте, то сегодня он является
одним из его акционеров (выкупил 8,33% у компа�
нии British Gas).

С началом промышленной добычи нефти на
Кашагане Казахстан связывал и свои планы по
увеличению к 2010г. своей общей нефтедобычи
более чем до 90 млн. т., к 2015г. – более чем до 130
млн. с нынешних 63 млн. т. Ранее планировалось,
что Кашаган с 2015г. станет базовым источником
нефтедобычи на Каспии. РИА «Новости»,
8.10.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предлагает российской стороне изучить возмож�
ность совместной реализации проекта по произ�
водству и экспорту биотоплива.

«Сегодня у Казахстана стоит задача по реализа�
ции инновационных проектов. Например, успеш�
но развивается производство биоэтанола, являю�
щегося продукцией нового поколения и востребо�
ванного в развитых странах. Целесообразно изу�
чить потребность мировых рынков в этой продук�
ции и стать его основными поставщиками, т.е. на�
ладить взаимовыгодные формы кооперации по
производству биотоплива», – сказал Н.Назарбаев,
выступая на казахстанско�российском форуме
приграничных регионов в четверг в Новосибир�
ске.

Казахстан уже приступил к производству биоэ�
танола в Северо�Казахстанской области и плани�
рует создать еще ряд более современных соответ�
ствующих производств. Интерфакс, 4.10.2007г.

– Казахстанский лидер Нурсултан Назарбаев
заявил, что Казахстан уже приступил к строитель�
ству при Каспийской зоне современной структуры
для энерготранспортного коридора в направлении
с севера на юг.

«Казахстан уже строит при каспийской зоне со�
временную структуру, которая станет централь�
ным элементом межгосударственного энерго�
транспортного коридора при Каспии, проходяще�
го в направлении север�юг в соответствии с дого�
воренностями между Россией и Казахстаном и
Туркменистаном по прокладке газопровода», –
сказал Н.Назарбаев на Форуме приграничных ре�
гионов России и Казахстана. Прайм�ТАСС,
4.10.2007г.

– Совет директоров АО «Разведка Добыча
«Казмунайгаз», нефтедобывающей «дочки» нац�
компании Казахстана «КазМунайГаз», одобрил
приобретение у материнской компании 50% ак�
ций CITIC Canada Petroleum (ранее – Nations En�
ergy Company Ltd).

«Сделка была одобрена. Ее условия не поменя�
лись», – сообщил агентству «Интерфакс�Казах�
стан» гендиректор АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» Аскар Балжанов.

Ранее сообщалось, что «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» должна была исполнить этот опцион
до 1 сент. 2007г. По взаимному согласию сторон
срок исполнения мог быть продлен.

В окт. 2006г. китайская компания CITIC Group
достигла договоренности о приобретении Nations
Energy Company за 1,91 млрд.долл. с учетом опре�
деленных корректировок. Основным нефтяным
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активом Nations Energy Company в Казахстане яв�
лялось месторождение Каражанбас. Позже Na�
tions Energy была переименована в CITIC Canada
Petroleum. Получив разрешение на сделку, 28 дек.
2006г. CITIC предоставила национальной нефте�
газовой компании «КазМунайГаз» опцион сроком
на один год, который дает право компании на
приобретение 50% доли в CITIC Canada Petroleum
по стоимости, равной 50% от цены сделки, упла�
ченной CITIC.

В конце мая 2007г. АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» получило от своей материнской ком�
пании опцион на приобретение 50% доли в CITIC
Canada Petroleum.

При реализации опциона 150 млн.долл. от сум�
мы сделки будут финансироваться из собственных
средств и являться предметом приоритетного до�
хода с капиталовложений. Оставшаяся часть будет
финансироваться заемными средствами без права
регресса в отношении покупателя.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз». Во время IPO в сент.
2006г. компания привлекла 2 млрд.долл. Интер�
факс, 3.10.2007г.

– Совет директоров АО «Разведка Добыча
«Казмунайгаз», нефтедобывающей «дочки» нац�
компании Казахстана «КазМунайГаз», одобрил
приобретение у материнской компании 50% ак�
ций Citic Canada Petroleum (ранее – Nations Ener�
gy Company Ltd).

«Сделка была одобрена. Ее условия не поменя�
лись», – сообщил агентству «Интерфакс�Казах�
стан» гендиректор АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» Аскар Балжанов.

«Разведка Добыча «КазМунайГаз» должна была
исполнить этот опцион до 1 сент. 2007г. По взаим�
ному согласию сторон срок исполнения мог быть
продлен.

В окт. 2006г. китайская компания CITIC Group
достигла договоренности о приобретении Nations
Energy Company за 1,91 млрд.долл. с учетом опреде�
ленных корректировок. Основным нефтяным акти�
вом Nations Energy Company в Казахстане являлось
месторождение Каражанбас. Позже Nations Energy
была переименована в CITIC Canada Petroleum. По�
лучив разрешение на сделку, 28 дек. 2006г. CITIC
предоставила национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз» опцион сроком на один год,
который дает право компании на приобретение 50%
доли в CITIC Canada Petroleum по стоимости, рав�
ной 50% от цены сделки, уплаченной CITIC.

В конце мая 2007г. АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» получило от своей материнской ком�
пании опцион на приобретение 50% доли в CITIC
Canada Petroleum.

При реализации опциона 150 млн.долл. от сум�
мы сделки будут финансироваться из собственных
средств и являться предметом приоритетного до�
хода с капиталовложений. Оставшаяся часть будет
финансироваться заемными средствами без права
регресса в отношении покупателя.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз». Во время IPO в сент.
2006г. компания привлекла 2 млрд.долл. Интер�
факс, 3.10.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана АО «КазМунайГаз» привлекла синдици�
рованный заем на 1,05 млрд.долл., сообщила
пресс�служба компании. «Привлеченные денеж�
ные средства будут направлены на рефинансиро�
вание займа от 27 янв. 2006г., а также на финанси�
рование доли «КазМунайГаза» в Северо�Каспий�
ском проекте», – говорится в пресс� релизе.

Средства привлечены на 15 месяцев. Процент�
ная ставка по кредиту составляет Libor+0,5% годо�
вых. Основными организаторами займа выступи�
ли BNP Paribas, Citi и Societe Generale. В синдикат
вошли 11 банков.

«Успешное завершение сделки в условиях от�
носительной неустойчивости западных финансо�
вых рынков стало подтверждением высокой кре�
дитоспособности национальной нефтегазовой
компании Казахстана, что в дальнейшем послу�
жит ориентиром для международных финансовых
институтов при кредитовании группы компаний
«КазМунайГаз», – считают в компании.

Для реализации Северо�Каспийского проекта в
результате подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего соглашения о разделе продук�
ции (СРП) был создан консорциум Agip KCO
(прежнее название OKIOC). Он ведет работы на
ряде нефтеносных участков в казахстанском сек�
торе шельфа Северного Каспия, самым крупным
из которых является месторождение Кашаган. По�
мимо Кашагана, согласно СРП, в контрактную
территорию буровых работ консорциума входят
еще три нефтеносные структуры: Каламкас, Акто�
ты, Кайран. Все эти 4 структуры состоят из 11 мор�
ских блоков, занимающих территорию в 6 тыс. кв.
км.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch Shell имеют по 18,52% долево�
го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 3.10.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз», неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз», в конце 2007г.
представит первые результаты геофизических ис�
следований на блоках Лиман и Р�9 (Атырауская
область Казахстана), сообщил гендиректор компа�
нии Аскар Балжанов. «Мы сегодня ведем большую
работу по разведке в Казахстане. Мы в конце года
промежуточные результаты какие�то сообщим по
блокам Лиман и Р�9. Результаты будут после гео�
физики», – сказал он.

Компания в 2006�10гг. намерена провести гео�
логоразведочные работы на новых площадях, в
частности, на блоках Р�9, Лиман, полигоне Тай�
сойган, на прилегающих территориях месторож�
дения Узень. В результате разведки компания рас�
считывает восполнить извлекаемые запасы по ка�
тегории С2 (перспективные) на 1,5 млн. т. (11,2
млн. бар.), С3 (подготовленные прогнозные) – на
25,5 млн. т. (187,7 млн. бар.). Однако поисковые
блоки характеризуются высокой степенью геоло�
го�геофизической изученности, и поэтому вероят�
ность открытий залежей нефти и газа, связанных с
традиционными структурными условиями, чрез�
вычайно мала.

Говоря о прогнозах по добыче нефти на бли�
жайшую перспективу, А.Балжанов напомнил, что
компания обещала своим акционерам держать
уровень добычи на уровне 9,5 млн. т. в год. «Это
мы 2005г. так завершили, 2006г. так завершили, в
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этом году и в следующем планируем так завер�
шить», – добавил он.

А.Балжанов также сообщил, что совет директо�
ров АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» в дек.
рассмотрит пересмотренную стратегию развития
компании. «Я думаю, что мы к концу года объявим
о своих планах по приобретениям», – отметил он.

В то же время гендиректор подчеркнул, что
приоритетным для компании «является консоли�
дация как можно большего количества эффектив�
ных активов в Казахстане». «Во вторую очередь –
это ближайшие наши соседи, с которыми у нас
одинаковый менталитет и возможности которых
мы знаем – Россия, Туркменистан, Узбекистан»,
– добавил он.

Кроме того, сообщил А.Балжанов, компания
сотрудничает с западными нефтяными компания�
ми и, возможно, в ближайшее время можно будет
ожидать начало реализации совместных проектов.
«Возможно, но не в этом году, а в следующем, у
нас будут какие�то совместные проекты. Скорее
всего, это будут проекты в области разведки», –
отметил глава компании.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188
тыс.бар. нефти в сутки. Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане. По данным на конец 2006г. имела дока�
занные и вероятные запасы в 1,515 млрд. бар. Ин�
терфакс, 2.10.2007г.

– Признаки углеводородов обнаружены по ре�
зультатам бурения первой разведочной скважины
на блоке «Жемчужина» в казахстанском секторе
Каспийского моря, сообщил президент нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»
Узакбай Карабалин на пресс�конференции во
вторник в Алма�Ате. Соглашение о разделе про�
дукции по блоку «Жемчужина» было подписано в
дек. 2005г.; 55% доля в проекте принадлежит
«Шелл РД Офшор Венчурс Лимитед», у «КазМу�
найТениза» (оператор морских проектов нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
– 25%, «Оман Перлз Компани» («дочка» Oman Oil)
– 20%. Компания «Шелл РД Офшор Венчурс Ли�
митед» входит в группу компаний Shell.

Для бурения скважины «Шелл РД Офшор Вен�
чурс Лимитед» подписала в марте текущего года с
компанией «Лукойл Шельф» контракт на исполь�
зование буровой установки «Астра». Этот кон�
тракт позволяет также провести бурение второй
разведочной скважины в 2008г. на другой структу�
ре блока «Жемчужина».

Нефтеносный блок «Жемчужина» площадью
895 кв. км. расположен в 60 км. от побережья Ман�
гистауской области. Оцениваемые извлекаемые
запасы нефти блока «Жемчужина» составляют бо�
лее 600 млн. бар. или около 100 млн. т. Ожидается
некоторое количество свободного газа. Также
ожидается, что будет произведено 0,5 трлн. куб.
фунтов попутного газа. Интерфакс, 2.10.2007г.

– PetroKazakhstan Oil Products (Чимкентский
НПЗ), нефтеперерабатывающая «дочка» нефтедо�
бывающей компании PetroKazakhstan, в ближай�
шие дни будет остановлена на плановый профи�
лактический ремонт, который продлится один ме�
сяц, сообщил вице�президент PetroKazakhstan Ар�
ман Абдыкалыков. График работ был традицион�

но согласован с министерством энергетики и ми�
неральных ресурсов республики. На заводе создан
резерв нефтепродуктов для обеспечения рынка.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. В
компании две трети акций принадлежит CNPC,
треть – национальной нефтегазовой компании
Казахстана «КазМунайГаз». Основными активами
PetroKazakhstan являются Чимкентский НПЗ
(Южно�Казахстанская область) и Кумкольская
группа месторождений (Кызылординская
область). При этом по договоренности сторон они
на паритетной основе управляют Чимкентским
НПЗ. Интерфакс, 2.10.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз», неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз», в конце 2007г.
представит первые результаты геофизических ис�
следований на блоках Лиман и Р�9 (Атырауская
область Казахстана), сообщил гендиректор компа�
нии Аскар Балжанов журналистам во вторник в
Алма�Ате.

«Мы сегодня ведем большую работу по развед�
ке в Казахстане. Мы в конце года промежуточные
результаты какие�то сообщим по блокам Лиман и
Р�9. Результаты будут после геофизики», – сказал
он. Компания с 2006 по 2010 год намерена прове�
сти геологоразведочные работы на новых площа�
дях, в частности, на блоках Р�9, Лиман, полигоне
Тайсойган, на прилегающих территориях место�
рождения Узень.

В результате разведки компания рассчитывает
восполнить извлекаемые запасы по категории С2
(перспективные) на 1,5 млн. т. (11,2 млн. бар.), С3
(подготовленные прогнозные) – на 25,5 млн. т.
(187,7 млн. бар.). Однако поисковые блоки харак�
теризуются высокой степенью геолого�геофизи�
ческой изученности, и поэтому вероятность от�
крытий залежей нефти и газа, связанных с тради�
ционными структурными условиями, чрезвычай�
но мала.

Говоря о прогнозах по добыче нефти на бли�
жайшую перспективу, А.Балжанов напомнил, что
компания обещала своим акционерам держать
уровень добычи на уровне 9,5 млн. т. в год. «Это
мы 2005г. так завершили, 2006г. так завершили, в
этом году и в следующем планируем так завер�
шить», – добавил он.

А.Балжанов также сообщил, что совет директо�
ров АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» в дек.
рассмотрит пересмотренную стратегию развития
компании. «Я думаю, что мы к концу года объявим
о своих планах по приобретениям», – отметил он.

Гендиректор подчеркнул, что приоритетным
для компании «является консолидация как можно
большего количества эффективных активов в Ка�
захстане». «Во вторую очередь – это ближайшие
наши соседи, с которыми у нас одинаковый мен�
талитет и возможности которых мы знаем – Рос�
сия, Туркменистан, Узбекистан», – добавил он.

Кроме того, сообщил А.Балжанов, компания
сотрудничает с западными нефтяными компания�
ми и, возможно, в ближайшее время можно будет
ожидать начало реализации совместных проектов.
«Возможно, но не в этом году, а в следующем, у
нас будут какие�то совместные проекты. Скорее
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всего, это будут проекты в области разведки», –
отметил глава компании.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188
тыс.бар. нефти в сутки. Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане. По данным на конец 2006г. имела дока�
занные и вероятные запасы в 1,515 млрд. бар. Ин�
терфакс, 2.10.2007г.

– Признаки углеводородов обнаружены по ре�
зультатам бурения первой разведочной скважины
на блоке «Жемчужина» в казахстанском секторе
Каспийского моря, сообщил президент нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»
Узакбай Карабалин на пресс�конференции во
вторник в Алма�Ате.

«На блоке «Жемчужина» недавно пробурили
первую разведскважину, где обнаружены призна�
ки нефти. Сейчас будут проведены исследования
более глубокие, и, думаю, что в течение месяца мы
завершим эти работы и тогда сможем более по�
дробно об этом рассказать «, – сказал он.

Соглашение о разделе продукции по блоку
«Жемчужина» было подписано в дек. 2005г. 55%
доля в проекте принадлежит «Шелл РД Офшор
Венчурс Лимитед», у «КазМунайТениза» (опера�
тор морских проектов национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз») – 25%, «Оман
Перлз Компани» («дочка» Oman Oil) – 20%. Ком�
пания «Шелл РД Офшор Венчурс Лимитед» вхо�
дит в группу компаний Shell.

Для бурения скважины «Шелл РД Офшор Вен�
чурс Лимитед» подписала в марте текущего года с
компанией «Лукойл Шельф» контракт на исполь�
зование буровой установки «Астра». Этот кон�
тракт позволяет также провести бурение второй
разведочной скважины в 2008г. на другой структу�
ре блока «Жемчужина».

Нефтеносный блок «Жемчужина» площадью
895 кв. км. расположен в 60 км. от побережья Ман�
гистауской области. Оцениваемые извлекаемые
запасы нефти блока «Жемчужина» составляют бо�
лее 600 млн. бар. или 100 млн. т. Ожидается неко�
торое количество свободного газа. Также ожидает�
ся, что будет произведено более 0,5 трлн. куб. фун�
тов попутного газа. Интерфакс, 2.10.2007г.

– PetroKazakhstan Oil Products (Чимкентский
НПЗ), нефтеперерабатывающая «дочка» нефтедо�
бывающей компании PetroKazakhstan, в ближай�
шие дни будет остановлена на плановый профи�
лактический ремонт, который продлится один ме�
сяц.

«Чимкентский НПЗ будет остановлен на про�
филактический плановый ремонт буквально в
ближайшие дни сроком на месяц», – сообщил
агентству «Интерфакс�Казахстан» вице�прези�
дент PetroKazakhstan Арман Абдыкалыков.

При этом он отметил, что этот график работ
был традиционно согласован с министерством
энергетики и минеральных ресурсов республики.
На заводе, по его словам, создан необходимый ре�
зерв нефтепродуктов для обеспечения рынка.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. В

компании две трети акций принадлежит CNPC,
треть – национальной нефтегазовой компании
Казахстана «КазМунайГаз». Основными активами
PetroKazakhstan являются Чимкентский НПЗ
(Южно�Казахстанская область) и Кумкольская
группа месторождений (Кызылординская
область). При этом по договоренности сторон они
на паритетной основе управляют Чимкентским
НПЗ. Интерфакс, 2.10.2007г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) по решению акционеров с 1 окт. повышает
тариф на транспортировку нефти с 24,6 до 38 за 1 т.

Вопрос о повышении тарифа КТК, иницииро�
ванный российской стороной, в течение несколь�
ких лет не находил поддержки у остальных акцио�
неров консорциума. РФ, озабоченная низкой эф�
фективностью проекта ввиду его убыточности и
высокой долговой нагрузки, не соглашалась на
расширение системы без повышения тарифов на
прокачку и снижения ставок по привлеченным
кредитам.

В целях повышения эффективности управле�
ния российской долей в КТК президент РФ в ап�
рябре текущего года подписал указ о передаче в
управление «Транснефти» 24% акций ЗАО «Ка�
спийский трубопроводный консорциум�Р» и АО
«Каспийский трубопроводный консорциум� К».
Летом акционеры КТК проголосовали против
предложений «Транснефти» по реструктуризации
задолженности, которые помимо роста стоимости
транспортировки с изменения процентных ставок
содержали возможность выпуска еврооблигаций
на 5 млрд.долл.

Однако после обсуждения возможных вариан�
тов снижения и реструктуризации задолженности
в рамках рабочей группы под руководством

«Транснефти» акционеры КТК на внеочеред�
ном собрании 20 сент. одобрили повышение с 1
окт. тарифа до 38 долл. за 1 т., снижение кредит�
ных ставок с 12,66% до 6%. Также решено, что
подписание документа о расширении мощности
трубопровода состоится до конца 2008г.

КТК владеет нефтепроводом Тенгиз�Новорос�
сийск общей протяженностью 1580 км, который
соединяет месторождения запада Казахстана с
российским побережьем Черного моря. В 2006г.
объем прокачки по КТК составил 31,121 млн. т.
Проект предусматривает доведение мощности
КТК до 67 млн. т. нефти, однако российские вла�
сти сомневались в рентабельности проекта и эко�
номической эффективности схемы его финанси�
рования. В частности, предложения РФ заключа�
лись в повышении тарифов на транспортировку
нефти и снижении процентных ставок по креди�
там, предоставленным консорциуму добывающи�
ми компаниями для первоначального строитель�
ства. В 2006г. КТК впервые получил прибыль. За�
долженность КТК составляет около 5 млрд.долл.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Оман – 7%. Среди частных
нефтяных компаний�участников консорциума у
Chevron Caspian Pipeline Consortium Company –
15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell Caspian
Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pipeline
Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V. –
2%, BG Overseas Holding Limited – 2%, Kazakhstan
Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipe�
line LLC – 1,75%. Интерфакс, 1.10.2007г.
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– Западные компании интересуются покупкой
крупной казахстанской частной нефтяной компа�
нии «Мангистаумунайгаз» и могут предложить за
нее от 4 млрд.долл., пишет The Wall Street Journal
со ссылкой на свои источники.

По словам западных банкиров, на «Мангистау�
мунайгаз» смотрят сейчас также китайские и рос�
сийские компании. Однако, пишет газета, потен�
циальных покупателей сдерживает неясность
структуры собственности компании и возмож�
ность участия государства в этой сделке.

Западные банкиры считают, что компанию
контролирует 44�летний Р.Алиев, экс�посол Ка�
захстана в Австрии и бывший зять главы государ�
ства. Его представители и предложили банкам рас�
смотреть возможность продажи компании.

При этом, по официальным данным, «Манги�
стаумунайгаз» принадлежит индонезийской Cen�
tral Asia Petroleum Ltd. Представитель этой компа�
нии сказал, что «Мангистаумунайгаз» не продает�
ся и Р.Алиев не имеет в ней акций.

«Мангистаумунайгаз» является одной из кру�
пных нефтедобывающих компаний в Казахстане.
Она была создана в 1995г. С июня 1996г. пред�
приятие получило лицензии правительства Казах�
стана сроком на 25 лет на добычу углеводородного
сырья на газонефтяных месторождениях Асар,
Бурмаша, Каламкас, Жетыбай Восточный, на
нефтяных месторождениях Алатобе и Карагие Се�
верное, на нефтегазоконденсатном месторожде�
нии Жетыбай, на нефтегазовом месторождении
Оймаша, а в нояб. 1996г. – лицензию на добычу
нефти на нефтегазоконденсатном месторождении
Жетыбай Южный.

«Мангистаумунайгаз» в 2006г. добыл 5,7 млн. т.
нефти, что на 1% больше, чем в 2005г. На 1 окт.
2006г. в собственности Central Asia Petroleum Ltd
(Джакарта, Индонезия) находились все простые
акции «Мангистаумунайгаза» (97% общего коли�
чества размещенных акций). Интерфакс,
27.9.2007г.

– В мире нет международных бирж по торговле
углем, поэтому цены на уголь в основном опреде�
ляются либо контрактами между производителя�
ми и потребителями, либо устанавливаются ди�
рективно. По данным агентства Bloomberg, 90%
всего продаваемого в мире угля поставляется в
рамках долгосрочных контрактов, остальной
объем – это спотовые поставки. Спотовые цены
везде региональные, и официальных единых ми�
ровых цен на уголь нет.

Однако можно пользоваться средними спра�
вочными ценами лондонской компании Platts, а в
США, на товарной бирже New York Mercantile
Exchange (NYMEX) в Нью�Йорке, раз в неделю
торгуются фьючерсные угольные контракты Big
Sandy на уголь из Аппалачских гор, с поставкой на
ближайший месяц с пристани реки Огайо. На по�
следних торгах в сент. 2007г. на бирже NYMEX
фьючерсные контракты на уголь из Центральных
Аппалачей стоили 45 долл. за 1 т. По прогнозу
Platts контракты Big Sandy/Ohio River на уголь из
Центральных Аппалачей в IV кв. 2007г. будут сто�
ить 45,3 долл. за 1 т.

По данным американской компании Energy In�
formation Administration (EIA) 21 сент. 2007г. спо�
товая цена угля из Центральных Аппалачей соста�
вляла 45,75 долл., а из Северных Аппалачей –
46,25 долл. за 1 т. Спотовая цена энергетического

угля в бассейне Powder River в сент. 2007г. колеба�
лась в диапазоне 10,45�10,7 долл. за 1 т. Уголь в
бассейне Powder River дешевый, потому что добы�
вается в огромных карьерах при максимальной
механизации.

По данным Platts, в сентябре цены на уголь в
Европе поднимались до 70 долл. за 1 т. Что касает�
ся средних справочных общемировых цен на
уголь, то Deutsche Bank, в текущем году они соста�
вят 55,5 долл. за 1 т. National Australian Bank and
Deutsche Bank подняли свои прогнозы на энерге�
тический уголь по договорным ценам на 2008г. из�
за растущего китайского спроса на 20%, или до
66,7 долл. за 1 т. По данным Goldman, Malcolm
Southwood и Paul Gray, основные австралийские
поставщики угля готовы повысить цены до 66�68
долл. за 1 т. на следующий контрактный год, а Ки�
тай увеличил цены на уголь уже по контрактам
2007г. для японских потребителей до 67,9 долл. за
1 т.

В Украине весь добываемый государственными
шахтами энергетический уголь передается по фик�
сированной цене от 50 до 55 долл. за 1 т. в ГП
«Уголь Украины», после чего направляется на те�
пловые электростанции или экспортируется. 70%
экспорта украинского энергетического угля по
прямым контрактам осуществляют госпредприя�
тия «Ровенькиантрацит» и «Свердловантрацит».
Экспортные цены украинского угля достигают 63�
65 долл. за 1 т.

Китай занимает первое место в мире по произ�
водству угля, добывая ежегодно 2,3 млрд. т. Но да�
же эти объемы добычи не могут удовлетворить по�
требности китайской энергетики, поэтому в ныне�
шнем году впервые в истории Китая импорт твер�
дого топлива превысил экспорт. Китайский им�
порт угля в янв.�авг. 2007г. вырос на 51,7%, или до
35 млн. т., сообщает China’s General Administration
of Customs. Это означает, что Китай как крупней�
ший мировой производитель угля не только сохра�
няет свой статус нетто�экспортера, но и остается
нетто�импортером угля. Экспорт угля с янв. по
авг. 2007г. снизился на 19,8%, или до 33 млн. т.

По оценке National Mining Association (NMA)
производство угля в США в 2006г. достигло 1,05
млрд. т. Согласно прогнозу этой компании, в
2007г. добыча угля увеличится до 1,06 млрд. т., из
которых 440 млн. т. будет добыто в восточной ча�
сти страны и 641 млн. т. – в западных штатах, в ос�
новном на месторождениях бассейна Powder River
(штат Вайоминг), в самом крупном угольном бас�
сейне США, где добыча ведется открытым спосо�
бом на пяти огромных угольных разрезах. В 2007г.
сумма внутреннего потребления и экспорта угля в
США достигнет 1,08 млрд. т. Основная часть до�
бываемого угля – топливо для электростанций.

Россия по добыче угля занимает 5 место в мире
после Китая, США, Индии и Австралии. За по�
следние 15 лет объемы добычи угля постоянно ра�
стут, причем как для коксования, так и для нужд
энергетики. Последние годы для российских
угольщиков складывались трудно. В начале 2006г.
цена самой ценной марки коксующегося угля (Ж)
в России едва достигала 45,5�50 долл. за 1 т., а в
этом году – 50�60 долл. за 1 т. Сейчас т. российско�
го угольного концентрата на спотовом рынке сто�
ит 95 долл. за 1 т.

Цена угля во многом зависит от его качества,
которое на каждом месторождении разное. На 22
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сент. низкозольный угольный концентрат Ворку�
ты продавался по 45 долл. за 1 т., а энергетиче�
ский уголь – по 26 долл. за 1 т. Большую соста�
вляющую в цене угля имеет транспортировка. К
тому же себестоимость добычи угля в шахтах и
карьерах тоже разная. В результате сложения всех
названных факторов разброс цен на уголь в мире
большой.

Первая региональная угольная биржа создана в
Китае по решению Госсовета. Она открыта в кон�
це августа нынешнего года в г.Тайюане в северной
провинции Шаньси во время проведения всемир�
ной угольной ярмарки. Официально она называ�
ется «Китайский Тайюаньский центр по торговле
углем», или «Китайская (Тайюаньская) угольная
биржа». Предполагается, что годовой объем тор�
гов на бирже на начальном этапе составит 500 млн.
т. Учредители биржи выразили надежду, что она
будет содействовать появлению на мировом рынке
угля «китайской цены».

По оценкам Energy Information Administration,
мировые запасы угля в недрах составляют 1083
млрд. т., и при текущем уровне потребления их
должно хватить на 210 лет. Несмотря на широкую
распространенность угольных месторождений,
60% промышленных запасов угля находится в трех
регионах: в США – 25%, на территории бывшего
Советского Союза – 23% и в Китае – 12%.

Крупнейшим потребителем угля является Ки�
тай: на его долю приходится 31% мирового потре�
бления этого вида топлива. Второе место занима�
ют США – 22%, где, несмотря на проблемы эколо�
гического характера, более половины энергетиче�
ских мощностей вырабатывается на электростан�
циях, использующих уголь. Основной причиной
широкого применения угля в американской элек�
троэнергетике является его низкая стоимость. Со�
гласно исследованиям Cambridge Energy Research
Associates, производство электроэнергии на уголь�
ных электростанциях в два раза дешевле произ�
водства на электростанциях, использующих в ка�
честве топлива природный газ.

Напряжение на азиатском рынке энергетиче�
ских углей, которое вызвало повышение спотовых
цен до рекордных 72 долл. за 1 т., объясняется
ограниченными возможностями Индонезии и Ав�
стралии удовлетворить в полной мере спрос со
стороны Китая и Индии. В I кв. 2008г. спотовые
цены на уголь могут вырасти до 75 долл. за 1 т.

Азиатский рынок энергетического угля, вклю�
чая Австралию и Новую Зеландию, к 2020г. стол�
кнется с дефицитом поставок в 103 млн. т., по
сравнению с избытком в 25 млн. т. в 2006г., сооб�
щает UBS. По оценке UBG Investment Research,
дефицит эквивалентен 70% экспортного объема
энергетического угля Индонезии в 2006г. Спрос на
энергетический уголь в следующие 13 лет будет
опережать поставки. Основной причиной дефи�
цита станет растущий спрос на уголь со стороны
Китая. Далее UBS сообщает, что тепловые элек�
тростанции остаются самым распространенным
видом электростанций в Китае, а новые мощности
будут вводиться как раз в 2007�20гг. Цены на
уголь, по оценке UBG, будут оставаться высокими
и устойчивыми до 2020г.

В Казахстане в янв.�авг. 2007г. добыто 54,8 млн.
т. каменного угля, что на 5,2% меньше, чем в янв.�
авг. 2006г., сообщило Госагентство по статистике.
Казахстан поставляет экибастузский уголь в Рос�

сию. К 2015г. в Казахстане прогнозируется увели�
чение добычи угля до 100 млн. т. в год.

Большим спросом пользуется также коксую�
щийся уголь, являющийся основным видом то�
плива в сталелитейной промышленности. По дан�
ным World Energy Council (WEC), в мировой ста�
лелитейной индустрии используется 16% добы�
ваемого угля, при этом производство стали на 70%
зависит от этого вида топлива. Согласно WEC,
энергетический уголь на 25% обеспечивает по�
требности мирового энергетического сектора в то�
пливе, тогда как угольные электростанции произ�
водят 38% электроэнергии. В соответствии с прог�
нозами в предстоящие годы спрос на этот вид угля
будет расти наибольшими темпами.

Агентство Bloomberg сообщает, что цены на
коксующийся уголь могут подняться в 2008г. из�за
снижения экспорта из Китая. Экспортеры кок�
сующегося угля из Австралии, возможно, будут
продавать уголь по более высоким ценам, чем в
2007г., – до 98 долл. за 1 т. В свете последних тен�
денций рынка новый прогноз Deutsche Bank пред�
полагает, что в 2008г. цены на твердый коксую�
щийся уголь высокого качества вырастут на 25%,
или до 113 долл. за 1 т. Цены на энергетический
уголь в Европе могут вырасти в 2008г. с 70 долл. до
88 долл. за 1 т. Эксперт агентства Владислав Нико�
лаев. «Казахстан Сегодня», 25.9.2007г.

– Польско�казахстанская EmbaYugNeft, 50%
которой принадлежат польской Petrolinvest, полу�
чила первую нефть на месторождении в Казахста�
не, говорится в сообщении Petrolinvest.

«При тестировании скважины G�4D, проводи�
мом EmbaYugNeft на лицензионной территории
Жубантам, компания получила первое проявле�
ние нефти на горизонте толщиной 5 м. Примерная
оцениваемая мощность этого горизонта составля�
ет 40 б/д», – отмечается в пресс� релизе.

В августе Petrolinvest сообщила о начале буре�
ния разведочных скважин на месторождении Жу�
бантам. Petrolinvest приобрела 50�59,99% долей в
семи компаниях, которые в целом владеют деся�
тью лицензиями на разработку месторождений в
Казахстане и Республике Коми.

В 2007г. EmbaYugNeft планирует вложить 39
млн.долл. в геологоразведку. Компания продолжит
испытание на скважине G�4D в течение двух сле�
дующих недель, а затем в течение месяца будет про�
водить исследование скважины на приток нефти.

Месторождение Жубантам расположено в 250
км. к востоку от Атырау. Интерфакс, 24.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов провел встречу с представителями Chevron во
главе с председателем совета директоров и глав�
ным исполнительным директором корпорации
Дэвидом О’Райлли.

Как сообщила в пятницу пресс�служба главы
правительства, в ходе переговоров собеседники
обсудили вопросы разработки казахстанских ме�
сторождений, перспективы расширения нефте�
провода КТК, а также участие корпорации в соз�
дании казахстанской каспийской системы транс�
портировки нефти и других инфраструктурных
проектах. «Глава правительства высоко оценил
деятельность корпорации Chevron в Казахстане»,
– отмечается в распространенном пресс�релизе
пресс�службы.

Как подчеркивается в сообщении, во время
встречи Д.О’Райлли поблагодарил руководство
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Казахстана за оказываемую поддержку и тесное
сотрудничество. «Мы благодарны за стабильность
подписанных контрактов и неукоснительное ис�
полнение предусмотренных условий», – сказал Д.
О’Райлли, слова которого приводятся в сообще�
нии. Интерфакс, 21.9.2007г.

– Председатель совета директоров «Базового
элемента» Олег Дерипаска надеется в ближайшее
время договориться с правительством Казахстана
по вопросу передачи компании лицензии на Эки�
бастузские угольные разрезы. «У нас есть спорный
вопрос с правительством Казахстана о передаче
Экибастузских разрезов. Надеюсь, что удастся с
ними договориться», – сказал О.Дерипаска в ходе
встречи президента России с руководителями кру�
пнейших компаний.

Глава компании также добавил, что советом
директоров «Объединенной компании «Россий�
ский алюминий» было принято решение о строи�
тельстве 6,5 гвт. энергомощностей. «Мы плани�
руем построить дополнительно 6,5 гвт. энерго�
мощностей в тех областях, где находятся наши
компании», – сказал он.

Ранее директор по связям с госорганами ОК
«РусАл» Валерий Драганов заявлял, что компания
вложит от 2,5 млрд.долл. в строительство Экиба�
стузского энерго�металлургического комплекса в
Казахстане. Он отмечал, что инвестиции «будут
зависеть от того, какие мощности будут предложе�
ны на развитие комплекса».

«РусАл» предложил правительству Казахстана
создать глобальный кластер под создание продук�
та высокого передела, – говорил В.Драганов. – У
нас есть проект Экибастузского алюминиевого за�
вода на базе угля Экибастузского угольного бас�
сейна».

Строительство завода, как ожидается, займет
около 2,5 лет. Производственные мощности заво�
да предположительно составят 500 тыс.т. Интер�
факс, 21.9.2007г.

– Проект расширения мощностей на Тенгизе
будет полностью завершен в течение 2008г., сооб�
щил председатель правления, главный исполни�
тельный директор корпорации Chevron Дэвид
О’Райлли журналистам в пятницу в Астане после
встречи с президентом Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым. «В течение ближайших месяцев за�
вершится первый этап расширения производ�
ственных мощностей на месторождении Тенгиз»,
– добавил он.

Он также сообщил, что в течение следующей
недели члены совета директоров Chevron намере�
ны посетить Тенгизское месторождение. Д.О’Рай�
лли подчеркнул, что руководство Казахстана удо�
влетворено деятельностью Chevron в республике.

«Президент Казахстана высказал глубокую удо�
влетворенность деятельностью нашей компании
на Тенгизском месторождении. И президент, и
премьер�министр во время наших сегодняшних
встреч высказали свою поддержку нашей компа�
нии на этом месторождении», – сказал глава кор�
порации. «Они назвали наш Тенгизский проект
отличным примером совместной успешной рабо�
ты правительства и иностранного инвестора», –
добавил он.

Нефтегазовые месторождения Тенгиз и Коро�
левское в Атырауской области Казахстана (на за�
паде) разрабатывает СП «Тенгизшевройл» (ТШО)
с 1994г. Нефть, добываемая этим СП, содержит

большое количество серы, которую компании
приходится извлекать и перерабатывать.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%).

ТШО производит порядка 300 тыс.бар. нефти в
сутки, что превышает 20% от общей добычи нефти
в Казахстане. Компания работает над проектами,
способными вдвое увеличить нефтедобычу. Ин�
терфакс, 21.9.2007г.

– Корпорация «Шеврон» намерена в 2008г.
полностью завершить проект расширения произ�
водственных мощностей на Тенгизском место�
рождении. Об этом сегодня на брифинге после
встречи с президентом Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым сообщил председатель правления и
главный исполнительный директор корпорации
«Шеврон» Дэвид О’Райли.

«В течение ближайших нескольких месяцев за�
вершится первый этап расширения производ�
ственных мощностей на Тенгизском месторожде�
нии. В 2008г. этот проект на Тенгизе будет полно�
стью завершен», – сообщил Д. О’Райли.

Председатель правления корпорации также от�
метил, что «президент Казахстана высказал глубо�
кую удовлетворенность деятельностью компании
на Тенгизском месторождении». «Сегодня во вре�
мя нашей встречи и президент Казахстана, и пре�
мьер�министр высказали свою поддержку дея�
тельности нашей компании и на Тенгизском ме�
сторождении», – сказал он, подчеркнув, что глава
Казахстана назвал «Тенгизский проект отличным
примером того, как успешно могут работать пра�
вительство и иностранный инвестор». – подчер�
кнул Д. О’Райли. «Казахстан Сегодня», 21.9.2007г.

– Европейский комиссар по энергетике Ан�
дрис Пиебалгс и министр энергетики и минераль�
ных ресурсов Республики Казахстан Сауат Мын�
баев встретились вчера в Брюсселе для обсужде�
ния вопросов энергетического сотрудничества с
учетом последних событий в области реализации
проекта по Кашаганскому месторождению на ка�
спийском шельфе, передает агентство со ссылкой
на сообщение пресс�службы представительства
Европейской комиссии в РК.

«Успешное сотрудничество в сфере энергетики
основывается на взаимном уважении, прозрачно�
сти, предсказуемости и недопущении дискримина�
ции. Я одобряю доводы министра относительно пе�
реговоров между казахстанскими властями и Каша�
ганским консорциумом и надеюсь получить даль�
нейшую информацию по данному вопросу», – ска�
зал комиссар А. Пиебалгс по окончании встречи.

«Глава МЭМР РК прокомментировал текущие
переговоры между руководством итальянской
компании ENI, возглавляющей Кашаганский
консорциум, и казахстанскими ведомствами отно�
сительно условий соглашения о разделе продук�
ции», – отмечается в сообщении.

Комиссар и министр обменялись мнениями по
вопросу вступления республики во Всемирную
торговую организацию (ВТО) и о последних изме�
нениях в законодательном регулировании энерге�
тического рынка ЕС.

Сотрудничество в сфере энергетики между ЕС
и Казахстаном осуществляется в рамках меморан�
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дума о взаимопонимании в области энергетиче�
ского сотрудничества между ЕС и Республикой
Казахстан, подписанного в дек. 2006г. «Казахстан
Сегодня», 21.9.2007г.

– Акционеры «Каспийского трубопроводного
консорциума» (ЗАО «КТК�Р» и АО «КТК�К») на
завершившемся в среду собрании в Алма�Ате
одобрили повышение тарифа на транспортировку
нефти, снижение ставок по привлеченным креди�
там и расширение мощности трубопровода, сооб�
щил источник, близкий к акционерам консорциу�
ма.

«На заседании акционеры одобрили повыше�
ние тарифа до 38 долл. за 1 т., снижение кредитных
ставок до 6%. Также решено, что подписание до�
кумента о расширении мощности трубопровода
будет завершено до конца 2008г.», �сказал собесед�
ник АНИ.

Он также отметил, что «с повестки не снимает�
ся вопрос выпуска евробондов на 5 млрд. долл.»
для реструктуризации задолженности консорциу�
ма.

В сообщении консорциума также сообщается,
что на собрании была утверждена новая редакция
устава ЗАО «КТК�Р», согласован план мероприя�
тий по реструктуризации финансовой задолжен�
ности КТК.

Новая ставка тарифа вступит в силу с 1 окт. те�
кущего года. «Собрание прошло в деловой и кон�
структивной обстановке. Достигнута договорен�
ность о дальнейшей работе по подписанию Мемо�
рандума о расширении КТК, оптимизации эк�
сплуатационных и капитальных затрат консор�
циума», – говорится в сообщении.

Специальная рабочая группа под руководством
ОАО «АК «Транснефть» (РТС: TRNF) до конца
августа должна была разработать план реструкту�
ризации задолженности консорциума и предста�
вить его акционерам.

Эта рабочая группа создана по итогам совеща�
ния акционеров КТК, состоявшегося 19 июля в
Москве. На совещании обсуждалось два вопроса:
реструктуризация задолженности КТК путем вы�
пуска еврооблигаций и проект нового устава ком�
пании.

Акционеры КТК на собрании в начале июля
проголосовали против предложений «Транснеф�
ти», касающихся, в частности, трех ключевых во�
просов: повышения тарифа на транспортировку с
24,6 долл. за 1 т. до 38 долл., снижения кредитных
ставок (сейчас действует ставка 12,66% годовых) и
выпуска еврооблигаций на 5 млрд.долл. для ре�
структуризации задолженности.

КТК владеет нефтепроводом Тенгиз�Новорос�
сийск общей протяженностью 1580 км, который
соединяет месторождения запада Казахстана с
российским побережьем Черного моря. В 2006г.
объем прокачки по КТК составил 31,121 млн. т.
Проект предусматривает доведение мощности
КТК до 67 млн. т. нефти, однако российские вла�
сти сомневались в рентабельности проекта и эко�
номической эффективности схемы его финанси�
рования. В частности, предложения РФ заключа�
лись в повышении тарифов на транспортировку
нефти и снижении процентных ставок по креди�
там, предоставленным консорциуму добывающи�
ми компаниями для первоначального строитель�
ства. В 2006г. КТК впервые получил прибыль. За�
долженность КТК составляет около 5 млрд.долл.

Доли участия правительств�основателей КТК:
Россия – 24%, Казахстан – 19%, Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума у Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, Lukarko – 12,5%, Rosneft�Shell
Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pi�
peline Company – 7,5%, Agip International (N.A.)
N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited – 2%, Ka�
zakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Cas�
pian Pipeline LLC – 1,75%. Интерфакс, 20.9.2007г.

– Депутат сената (верхняя палата) Казахстана
Гани Касымов предлагает приостановить деятель�
ность компании «Тенгизшевройл» (ТШО) до за�
вершения ею работ по утилизации хранящейся се�
ры. С соответствующим депутатским запросом на
имя премьер�министра Карима Масимова сенатор
обратился на пленарном заседании палаты в че�
тверг.

«Прошу вас обратить внимание на работу ком�
пании «Тенгизшевройл», которая своими дей�
ствия наносит колоссальный вред окружающей
среде и всему населению западного региона», –
подчеркнул он.

«Если вопрос 9 млн. т. выброшенной серы не
будет решен, то я прошу вас запретить деятель�
ность данной компании на территории Казахстана
до полной утилизации серы», – отметил Г.Касы�
мов. Сенатор просит главу правительства «взять
эту проблему под жесткий контроль и решить ее
положительно».

ТШО разрабатывает нефтегазовые месторож�
дения Тенгиз и Королевское в Атырауской обла�
сти Казахстана (на западе).

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.
Нефть, добываемая этим СП, содержит большое
количество серы, которую компании приходится
извлекать и перерабатывать.

В 2006г. «Тенгизшевройл» реализовал порядка
1,5 млн. т. серы, что составляет 98% от объема ее
производства. В текущем году в связи с увеличени�
ем нефтедобычи ТШО собиралось запустить две
дополнительные установки по грануляции серы с
пропускной способностью 800 тыс.т. в год, что по�
зволит увеличить объем реализации серы в 2008г.
до 2,3 млн. т.

В 2006г. «Тенгизшевройл» инвестировал 60
млн.долл. на приобретение, установку и запуск в
эксплуатацию оборудования по чешуированию,
грануляции и пакетированию серы.

ТШО производит и реализует на мировом рын�
ке несколько видов серы – жидкую, гранулиро�
ванную, чешуйчатую и комовую, которая, в основ�
ном, экспортируется в Китай. Участниками этого
СП являются американские ChevronTexaco Over�
seas (владеет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan
Ventures Inc (25%), Казахстан через национальную
компанию «КазМунайГаз» (20%), а также россий�
ско�американское СП LUKArco (5%).

ТШО производит 300 тыс.бар. нефти в сутки,
что превышает 20% от общей добычи нефти в Ка�
захстане. Компания работает над проектами, спо�
собными вдвое увеличить нефтедобычу. Интер�
факс, 20.9.2007г.

– Австрийская нефтегазовая компания OMV
проявляет интерес к работе в нефтяной отрасли
Казахстана, говорится в сообщении Минэнерго
Казахстана со ссылкой на министра экономики и
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труда Австрии Мартина Бартенштайна. Такое за�
явление М.Бартенштайн сделал на прошедшей на
этой неделе встрече с министром энергетики и ми�
неральных ресурсов Казахстана Сауатом Мынбае�
вым.

«Австрия в лице OMV заинтересована в развед�
ке и добыче с новых месторождений нефти и газа в
Казахстане и в совместной работе с «КазМунайГа�
зом», – приводятся в сообщении слова М.Бар�
тенштайна.

Австрийский министр также отметил, что «Ев�
ропа уделяет большое внимание региональной
энергетической политике». «Мы проявляем инте�
рес к проектам, осуществляемым в рамках Бакин�
ской инициативы, в частности, газопроводу Na�
bucco, который является одним из приоритетных
проектов Евросоюза», – заявил М.Бартенштайн.
По его информации, в 2006г. Австрия импортиро�
вала 1,6 млн. т. нефти из Казахстана. Интерфакс,
19.9.2007г.

– Министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Сауат Мынбаев и глава представи�
тельства Европейской комиссии в Казахстане,
Киргизии и Таджикистане Адриаан ван дер Меер
обсудили ситуацию вокруг проекта Кашага, ука�
зывается в распространенном в среду сообщении
пресс�службы Минэнерго.

В сообщении отмечается, что в ходе состояв�
шейся в минувший понедельник встречи «посол
выразил интерес по вопросу развития событий в
переговорных процессах по освоению месторож�
дения Кашаган».

«Мы получили новый план и бюджет по осво�
ению месторождения Кашаган, где увеличение рас�
ходов произойдет более чем в два раза. Такое ради�
кальное увеличение не может быть принято без
тщательного анализа, и в данное время мы нахо�
димся в процессе переговоров», – сказал С.Мынба�
ев, слова которого приводятся в пресс�релизе.

Во время встречи стороны обсудили вопрос во�
зобновляемых энергоисточников и ситуацию во�
круг экспортных маршрутов для казахстанского
углеводородов, инвестиции европейских компа�
ний.

Посол рассказал о развитии сотрудничества
между Европейским Союзом и Казахстаном в
области энергетики и изложил свое видение дина�
мики развития европейского энергетического
рынка на следующее десятилетие. «В рамках стра�
тегии диверсификации коридоров для транспор�
тировки энергоресурсов Европейский союз про�
вел специальное исследование по изучению эко�
номической жизнеспособности Транскаспийско�
го газопровода. Согласно результатам нашего ана�
лиза, транспортировать газ через эту систему
обойдется дешевле, чем по газопроводу «Средняя
Азия – Центр», – заявил посол.

С.Мынбаев со своей стороны отметил, что при
выборе экспортных маршрутов, «прежде всего
предпочтение отдается экономическим интересам
Казахстана, нежели политическим соображениям».

Министр также рассказал о состоянии и перс�
пективах развития казахстанских экспортных путей
и подчеркнул, что страна «всегда следовала курсу
диверсификация энергетических коридоров».

В ходе встречи глава представительства Евро�
комиссии предложил создать центр по трансферту
технологий в области разработки и добычи энер�
горесурсов. Интерфакс, 19.9.2007г.

– ТОО «Уралнефтегаз» (входит в казахстанский
холдинг «Казнефтехим») возобновляет разведоч�
ные работы на месторождении Приграничное в
Западно�Казахстанской области, говорится в со�
общении компании. Ранее компания уже прово�
дила разведработы на месторождении.

«Разведочные работы проводились с 1991 по
1994г. Скважина П�48 является первооткрыва�
тельницей, вторую скважину N9 из�за аварии не
удалось пробурить до проектной глубины и она
была ликвидирована по техническим причинам.
Разведочные работы были прекращены в 1994г.
из� за отсутствия финансовых средств», – сказал
представитель «Казнефтехима».

В пресс�релизе отмечается, что «Казнефтехим»
весной этого года выбрал нефтесервисную компа�
нию Schlumberger консультантом по нефтяным
проектам холдинга. По результатам интерпрета�
ции сейсмических данных и испытаний раскон�
сервируемой скважины П48 Schlumberger подго�
товит геологическую модель месторождения При�
граничное, а также 4 сценария его разработки.
Финансирование проекта осуществляется за счет
кредитных средств Казкоммерцбанка в размере
650 млн. тенге.

«Казнефтехим» приобрел «Уралнефтегаз» в ап�
реле текущего года. В «Казнефтехим» также вхо�
дит ТОО «Казхимволокно», занимающееся хими�
ческим производством, и ТОО «Казнефтехим�Ко�
па», осуществляющее разведку и добычу нефти на
месторождениях Копа и Таган. Интерфакс,
19.9.2007г.

– Транспортировать газ через Транскаспий�
ский газопровод обойдется дешевле, чем по газо�
проводу «Средняя Азия�Центр». Об этом в ходе
встречи с министром энергетики и минеральных
ресурсов Республики Казахстан Сауатом Мынбае�
вым в понедельник, 17 сент., сказал глава предста�
вительства Европейской комиссии в Казахстане,
Кыргызстане и Таджикистане, посол Адриан ван
дер Меер.

Посол отметил, что «в рамках стратегии дивер�
сификации коридоров для транспортировки энер�
горесурсов Европейский союз провел специаль�
ное исследование по изучению экономической
жизнеспособности Транскаспийского газопрово�
да. Согласно результатам нашего анализа, транс�
портировать газ через эту систему обойдется деше�
вле, чем по газопроводу «Средняя Азия�Центр».

По информации пресс�службы, С. Мынбаев
отметил, что при выборе экспортных маршрутов
предпочтение, прежде всего, отдается экономиче�
ским интересам Казахстана, нежели политиче�
ским соображениям. Министр рассказал о состоя�
нии и перспективах казахстанских экспортных пу�
тей на внешние рынки и подчеркнул, что Казах�
стан всегда следовал курсу диверсификации энер�
гетических коридоров.

В ходе встречи А. ван дер Меер интересовался
также развитием событий в переговорах об осво�
ении месторождения Кашаган. «Мы получили но�
вый план и бюджет по освоению месторождения
Кашаган, где увеличение расходов произойдет бо�
лее чем в два раза. Такое радикальное увеличение
не может быть принято без тщательного анализа, и
в данное время мы находимся в процессе перего�
воров», – заявил министр.

В ходе встречи «глава представительства Евро�
комиссии предложил создать центр по трансферту
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технологий в области разработки и добычи энер�
горесурсов», говорится в пресс�релизе. «Казахстан
Сегодня», 19.9.2007г.

– Нефтедобывающее ТОО «КазГерМунай» в
2007г. рассчитывает вложить в развитие производ�
ства 110 млн.долл. против 20 млн.долл. годом ра�
нее, сообщил гендиректор предприятия Изтурган
Баймуханов журналистам во вторник в Кызылорде
(административный центр Кызылординской
области Казахстана).

В 2008г. капвложения компании составят 220
млн.долл. Таким образом, в текущем году инве�
стиции возрастут в 5,5 раза по сравнению с пред.г.,
в 2008г. – вдвое по сравнению с планируемым по�
казателем текущего года. Как отметил И.Баймуха�
нов, все инвестиции будут осуществляться за счет
собственных средств компании.

По его данным, в текущем году компания пла�
нирует реализовать проекты увеличения мощно�
сти установки по подготовке газа (УПГ), об�
устройства месторождения Нурали, а также еще 36
проектов стоимостью от 1 млн. до 10 млн.долл.

Кроме того, в этом году запланировано пробу�
рить 21 скважину, в т.ч. 2 разведочные скважины
на месторождении Аксай, а также ввести 17 добы�
вающих скважин на месторождении Акшабулак,
две нагнетательные скважины на месторождении
Нурали, освоить 17 новых скважин, ликвидиро�
вать 1 скважину.

Говоря об инвестициях в 2008г., И.Баймуханов
сообщил, что средства будут затрачены на завер�
шение обустройства месторождения Нурали, соз�
дание системы поддержания пластового давления
на этом месторождении, увеличение мощности
УПГ с 324 млн. до 500 млн.куб.м. в год, строитель�
ство газотурбинной электростанции мощностью
50 мвт., наращивание мощности системы поддер�
жания пластового давления на месторождении
Акшабулак до 11,5 тыс.куб.м. в сутки, а также бу�
рение 21 скважины.

Отвечая на вопрос о запланированном компа�
нией объеме добычи нефти в текущем году, генди�
ректор сообщил, что этот показатель составляет
3,051 млн. т. Со ссылкой на экспертов он также со�
общил, что до 2030г. компания добудет в общей
сложности 40 млн. т. нефти.

И.Баймуханов также отметил, что большая
часть добываемой компанией нефти экспортиру�
ется в Китай. «Мы добываем 250 тыс.т. (нефти –
ИФ) в месяц, из этого объема 100�110 тыс.т. на�
правляется в Китай, 100 тыс.т. через порт Актау в
Баку, затем в Батуми и далее в Европу, 20 тыс.т. мы
поставляем на Чимкентский НПЗ, 20 тыс.т. идет в
качестве роялти торговому дому «КазМунайГаз»,
– сказал он.

И.Баймуханов также сообщил, что 264
млн.куб.м. сухого газа, получаемого в результате
обработки на УПГ, поставляется в Кызылорду для
обеспечения потребностей города по газопроводу
Акшабулак�Кызылорда длиной 124 км. и пропу�
скной мощностью 420 млн.куб.м. в год. Кроме то�
го, компания поставляет на внутренний рынок по�
рядка 60 тыс.т. сжиженного газа в год.

В I пол. этого года «КазГерМунай» добыло
1,485 млн. т. нефти, что на 7,3% больше, чем за
аналогичный период 2006г.

ТОО «Казгермунай» было создано в 1993г. и
владеет лицензиями на разведку и разработку неф�
тегазовых месторождений Акшабулак, Нурали и

Аксай, расположенных в Тургайском нефтегазо�
носном бассейне в Кызылординской области Ка�
захстана. Доказанные и вероятные запасы компа�
нии по состоянию на конец сент. 2006г. составля�
ли ориентировочно 40,7 млн. т. (310 млн. бар.).
Интерфакс, 18.9.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз», неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз», согласно консоли�
дированной неаудированной отчетности, рассчи�
танной по МСФО, в янв.�июне 2007г. получило
чистую прибыль в 58,1 млрд. тенге (472 млн.долл.),
что на 15,7% больше, чем за аналогичный период
2006г., говорится в сообщении компании.

«Увеличение чистой прибыли связано в основ�
ном с ростом выручки на 7,2 млрд. тенге, увеличе�
нием финансовых доходов на 11,3 млрд. тенге,
снижением расходов по подоходному налогу на
5,6 млрд. тенге и дополнительным доходом в 2,7
млрд. тенге (22 млн.долл.) от 50% доли участия
компании в результатах деятельности «Казгерму�
най» за период с момента приобретения до 30 ию�
ня 2007г., что было частично сбалансировано уве�
личением операционных расходов на 17,2 млрд.
тенге в основном за счет эффекта единовременно�
го сторнирования в I пол. 2006г. расходов по эко�
логическому штрафу на сумму в 11,4 млрд. тенге»,
– отмечается в сообщении.

Выручка компании за I пол. текущего года воз�
росла на 3,6% по сравнению с аналогичным пе�
риодом прошлого года – до 209,9 млрд. тенге
(1,705 млрд.долл.). Увеличение было связано в ос�
новном с ростом объемов реализации на 2,9%. В
долларовом эквиваленте выручка компании вы�
росла на 6,9% по сравнению с I пол. 2006г.

Операционные затраты за отчетный период со�
ставили 99,9 млрд. тенге (811 млн.долл.), что на 5,8
млрд. тенге больше показателя за I пол. 2006г. (без
учета расходов по экологическому штрафу). Рост
операционных затрат был связан в основном с
увеличением транспортных расходов по экспорт�
ным поставкам, повышением тарифов на электро�
энергию, увеличением резервов по штрафам, ро�
стом амортизации и прочих расходов.

Прибыль от основной деятельности за I пол.
этого года достигла 110 млрд. тенге (894
млн.долл.), что на 1,4 млрд. тенге больше, чем в I
пол. 2006г. (без учета сторнирования расходов по
экологическому штрафу).

В I пол. 2007г. АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» приобрело долю в компании «Казгерму�
най» за 118,3 млрд. тенге (960 млн.долл.). Согласно
сообщению, эта сумма вошла в состав денежных
средств, использованных в инвестиционной дея�
тельности. Затраты на приобретение основных
средств (капитальные вложения без учета прио�
бретения нематериальных активов) составили в I
пол. 2007г. 20,7 млрд. тенге (168 млн.долл.), что на
7,2% меньше, чем в I пол. 2006г.

Общая сумма денежных средств, их эквивален�
тов и финансовых активов на конец I пол. 2007г.
равнялась 321,1 млрд. тенге (2,625 млрд.долл.)
против 391,8 млрд. тенге (3,085 млрд.долл.) на на�
чало текущего года. Общая сумма займов на конец
I пол. – 49,1 млрд. тенге (401 млн.долл.) против
59,7 млрд. тенге (470 млн.долл.) на конец прошло�
го года.

Объем добычи нефти за шесть месяцев текуще�
го года достиг 4,939 млн. т., что на 288 тыс.т. боль�
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ше, чем за аналогичный период прошлого года.
Увеличение добычи в основном связано с прио�
бретением 50% доли участия в компании «Казгер�
мунай». Без учета нефти компании «Казгермунай»
в I пол. 2007г. покупателям было поставлено 4,764
млн. т. нефти, в т.ч. на экспорт 3,725 млн. т., что на
13,1% больше, чем за I пол. 2006г. «Существенное
увеличение экспорта нефти в I пол. произошло за
счет временного снижения объемов поставок на
внутренней рынок. Во II пол. эта тенденция может
не сохраниться», – отмечается в сообщении.

За первые шесть месяцев этого года объем до�
бычи на месторождениях «Казгермунай» составил
1,485 млн. т. нефти, что на 7,3% больше, чем за
аналогичный период 2006г.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188
тыс.бар. нефти в сутки. Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане и имела, по данным на конец 2006г., до�
казанные и вероятные запасы в 1,515 млрд. бар.

Во время IPO в сент. 2006г. компания размести�
ла на LSE и Kase свои акции в форме GDR и прив�
лекла 2 млрд.долл.

«Казгермунай» занимается разработкой место�
рождений Акшабулак, Нуралы и Аксай в Кызы�
лординской обл. Казахстана. Доказанные и веро�
ятные запасы компании по состоянию на конец
сент. 2006г. составляют порядка 310 млн. бар.

Совладельцем «Казгермуная» является АО
«ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз». Официаль�
ный курс на 17 сент. – 121,63 тенге /1 долл. Интер�
факс, 17.9.2007г.

– В Павлодаре специалисты департамента по
ЧС в целях безопасности запретили эксплуатиро�
вать газгольдеры. «Все газовые станции просто
отработали свой нормативный срок, газопроводы,
которые идут к домам, вообще неизвестно, в ка�
ком они состоянии, в любой момент – утечка газа
или прорвет газопровод, это мина замедленного
действия», – заявил инспектор по промышленной
безопасности Павлодарского областного департа�
мента по ЧС Геннадий Гурицкий.

В Павлодаре из 162 установленных еще в совет�
ские времена газгольдеров функционирует 7. Не�
делю назад работающих газоустановок было в три
раза больше. По словам Г. Гурицкого, в ближай�
шие дни в Павлодаре не останется ни одного рабо�
тающего газгольдера.

Только в этом году через суд городской админи�
страции удалось перевести газгольдеры в комму�
нальную собственность. Это позволит выделить де�
ньги на проведение диагностики еще работающих
газгольдеров. По словам специалистов, стоимость
диагностики одного газгольдера – 5 млн. тенге, го�
ракимат намерен проверить пять газоустановок.
Однако денег на ремонт газгольдеров пока нет.

«Специалисты департамента говорят о замене
газгольдеров на газовые баллоны, но вспомните,
сколько было инцидентов с этими баллонами в
прошлом году, это такая же опасность для жите�
лей. По итогам диагностики будет принято кон�
кретное решение. Когда будут у нас на руках дан�
ные, мы будем обсуждать установку баллонов, да�
вайте не будем забегать вперед», – прокомменти�
ровал ситуацию начальник отдела финансов Пав�
лодара Мереке Иманбаев.

Пока решение не принято, павлодарцы, поль�
зовавшиеся газом, готовят на электроплитах. Од�
нако это тоже беспокоит специалистов по ЧС, т.к.
проводка во многих пятиэтажных домах на это не
рассчитана, возможны пожары. «Казахстан Сегод�
ня», 17.9.2007г.

– Пропускную способность газотранспортной
системы Средняя Азия�Центр (САЦ) необходимо
увеличить в ближайшие 4г. в 2 раза, сообщил зам�
председателя правления ОАО «Газпром» Валерий
Голубев журналистам в Саратове во вторник.

«Общая характеристика существующей газо�
транспортной системы в направлении из Средней
Азии, в частности, из Казахстана, в центр России
должна быть увеличена за ближайшие 4г. в 2 раза
по сравнению с тем, чт.е. сегодня. Это и расшире�
ние, и модернизация всех существующих газопро�
водов», – сказал он по итогам встречи с губернато�
ром Саратовской обл. Павлом Ипатовым.

Зампред правления «Газпрома» и глава региона
в четверг обсудили вопросы, связанные с пред�
стоящей работой по расширению газотранспорт�
ной системы. «Конечно, это будет сопровождаться
решением всех необходимых социальных вопро�
сов, потому что увеличение мощности «Югтранс�
газа» в 2 раза потребует новых рабочих мест, а зна�
чит нового жилья, новых бытовых, социальных
объектов», – отметил В.Голубев.

Он также сообщил, что потребности в энерге�
тике существенно возрастут, в т.ч. и в Саратовской
обл. Кроме того, добавил представитель «Газпро�
ма», появится возможность газифицировать все
генерирующие мощности, инвестиционные
объекты и населенные пункты региона. «В связи с
этим нужно разработать единую генеральную схе�
му газификации, потому что в инвестиционную
программу «Газпрома» включаются только те
объекты, у которых уже есть экспертизы и доку�
ментация», – пояснил В.Голубев.

Губернатор Саратовской обл. сообщил, что в
ходе встречи с заместителем председателя правле�
ния «Газпрома» были обсуждены вопросы, пред�
ставляющие взаимные интересы сторон.

«Это и обеспечение работы газопровода Сред�
няя Азия�Центр и его развитие, ведь это новый
инвестиционный проект, который будет реализо�
вываться на территории Саратовской обл. Это и
наши текущие взаимоотношения. Одна из наибо�
лее эффективных программ, которую реализует
«Газпром» на территории России – сооружение
спортивных объектов на территории всей России,
аналогичный проект также планируется реализо�
вать на территории Саратовской обл.», – сказал
П.Ипатов.

14 сент. исполнилось 40 лет ввода в эксплуата�
цию газотранспортной системы Средняя Азия�
Центр. Протяженность газопроводов системы
САЦ в однониточном исполнении составляет 10
тыс.км. Интерфакс, 14.9.2007г.

– Казахстан заинтересован в транзите своей
нефти через территорию Белоруссии и использо�
вании белорусских нефтеперерабатывающих заво�
дов, заявил в среду на брифинге в Астане премьер�
министр Казахстана Карим Масимов. «Казахстан
несомненно заинтересован в транзите энергоре�
сурсов и частичной их переработке на территории
Белоруссии», – отметил К.Масимов.

Кроме того, глава правительства Казахстана
подчеркнул, что считает очень интересным бело�
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русский опыт в области энергосбережения и вне�
дрения энергоэффективных технологий. «В этом
отношении Казахстану есть что перенять у бело�
русской стороны», – сказал он.

Глава правительства Белоруссии Сергей Си�
дорский отметил, что белорусская сторона «заин�
тересована в том, чтобы использовать потенциал
белорусских нефтеперерабатывающих заводов».

Он также заявил о заинтересованности Минска
в «прорывных» проектах Казахстана, которые
определены в качестве перспективных президен�
том Нурсултаном Назарбаевым. «Речь идет о про�
ектах в электроэнергетике, строительстве и рекон�
струкции ТЭЦ, линий электропередачи, генери�
рующих мощностей», – пояснил премьер Бело�
руссии.

С.Сидорский также заявил, что белорусская
сторона может предложить своей опыт в сфере
экономии энергоресурсов и внедрении энергосбе�
регающих технологий. «В Белоруссии поставлена
задача снизить энергоемкость продукта к 2020г. до
60%, наращивая при этом объемы производства»,
– отметил он.

С.Сидорский сообщил, что в ходе текущего ви�
зита стороны определят перспективы строитель�
ства цементного завода в Казахстане, а также уча�
стия казахстанской стороны в строительстве и мо�
дернизации двух цементных заводов в Белорус�
сии. Он также заявил о важности открытия в Ка�
захстане центра логистики Белоруссии. «Вся па�
литра товаров, которая востребована в Казахстане,
может поставляться через белорусскую логисти�
ку», – отметил С.Сидорский.

Глава правительства Белоруссии добавил, что
обсуждал с главой правительства Казахстана стро�
ительство в этой стране завода фосфорных и азот�
ных удобрений. Кроме того, специалисты ведут
переговоры об организации здесь производства
белорусских шин. Интерфакс, 12.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
провел в Астане переговоры с главой итальянской
Eni Паоло Скарони по поводу сложившейся ситуа�
ции вокруг проекта «Кашаган». «Мы со своей сторо�
ны высказали те озабоченности, которые имеются у
правительства, и господин Скарони высказал свою
точку зрения по данному вопросу», – сказал К.Ма�
симов журналистам в среду в Астане, подводя итоги
своей вчерашней встречи с главой Eni.

Премьер сказал, что на встрече «обсуждались
вопросы, связанные с дальнейшим функциониро�
ванием и развитием проекта «Кашаган». К.Маси�
мов напомнил, что, «в соответствии с контрактом,
у нас есть период для дружественных переговоров,
которые пройдут до 22 окт.». Интерфакс,
12.9.2007г.

– Первый день переговоров правительства Ка�
захстана и топ�менеджмента оператора нефтяного
проекта Кашаган, итальянской Eni – которой
Астана предъявила претензии на 40 млрд.долл. –
не привел к компромиссу. Глава Eni Паоло Скаро�
ни во вторник встретился с премьер�министром
Казахстана Каримом Масимовым, министром
энергетики и минеральных ресурсов Сауатом
Мынбаевым и другими представителями властей.

Казахстан недоволен тем, что пока не получил
доходов от проекта и требует сделать свою госу�
дарственную компанию Казмунайгаз, миноритар�
ного акционера Кашагана, втором полномочным
оператором освоения наряду с Eni.

Мынбаев сообщил, что «дружественное» урегу�
лирование вопроса запланировано к 22 окт. «Каса�
тельно сроков потенциального урегулирования. –
вопрос открытый», – сказал министр, которого
показало вечером гостелевидение Хабар.

«Формально мы сейчас находимся в периоде
так называемого дружественного урегулирования,
который стартовал некоторое время назад – он со�
ставляет 60 дней», – сказал Мынбаев.

Астана приостановила освоение месторожде�
ния – крупнейшего из открытых в последние де�
сятилетия – обвинив кашаганский консорциум в
таможенных нарушениях, нанесении вреда окру�
жающей среде и создании угрозы пожара.

Критике предшествовало высказанное Казах�
станом желание приблизить момент извлечения
прибыли от проекта и увеличить свою долю. Eni в
конце июля, напротив, уведомила власти, что
старт коммерческой добычи откладывается – до
2010г. с 2008�го.

Помимо Eni и Казмунайгаза, участниками кон�
сорциума являются Royal Dutch Shell, Exxon Mobil
Corp, Total, ConocoPhillips, японская Inpex Hol�
dings Inc. «После 22 окт. стороны имеют возмож�
ность подавать в арбитраж или не подавать, или
продолжать переговоры», –добавил министр, не
дав деталей.

Мынбаев напомнил о недовольстве правитель�
ства планами инвесторов Кашагана вновь отло�
жить начало добычи и увеличить затраты на про�
ект – до 136 млрд.долл. с 57 млрд.долл. «Мы не мо�
жем согласиться с подобным развитием проекта»,
– сказал министр.

Правительство рассчитывало утроить добычу
нефти благодаря Кашагану, что позволило бы под�
держать высокие темпы экономического роста и
финансировать развитие инфраструктуры.

Евросоюз, приветствовавший Казахстан как
потенциальную альтернативу поставкам энерго�
носителей из России, предупредил, что вступится
за Eni и других инвесторов, если их права будут на�
рушены.

Япония назвала претензии казахского прави�
тельства к западным инвесторам эхом прессинга
российских властей в отношении «Сахалина�2» и
призвала бороться с распространением «ресурсно�
го национализма».

Астана считает подобные обобщения безосно�
вательными. «Прошу не политизировать наши
обоснованные требования в части исполнения не�
дропользователями своих обязательств», – сказал
Мынбаев, которого цитирует пресс�релиз мини�
стерства энергетики.

Eni сообщила о готовности продолжить перего�
воры, проходящие «в атмосфере сотрудничества».
Рейтер, 11.9.2007г.

– Казахстан выступает против увеличения бю�
джета проекта «Кашаган», заявил министр энерге�
тики и минеральных ресурсов республики Сауат
Мынбаев. «Проведенный полномочным органом
технико�экономический анализ представленных
подрядчиком предложений показал, что такое
масштабное удорожание, задержка начала ком�
мерческой добычи приводят к значительному
ухудшению основных экономических показателей
проекта для Казахстана по сравнению с утвер�
жденным в 2004г. ПиБОК (проект и бюджет осво�
ения Кашагана). Сокращается доля в общих по�
ступлениях от проекта, происходит нарушение ба�
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ланса экономических интересов сторон по СРП»,
– сказал С.Мынбаев во время переговоров с гла�
вой итальянской Eni Паоло Скарони во вторник в
Астане.

Как говорится в распространенном сообщении
Минэнерго, С.Мынбаев подчеркнул, что не менее
важным условием продолжения установленных
экономических взаимоотношений сторон являет�
ся соблюдение взятых на себя контрактных обяза�
тельств.

«Задержка освоения месторождения Кашаган,
его выхода на промышленный уровень добычи, а
также существенная отсрочка момента окупаемо�
сти проекта приведет, с учетом его экономических
масштабов, к существенному сокращению плани�
руемых темпов роста национальной экономики в
ближайшее десятилетие, поставит под угрозу реа�
лизацию долгосрочных программ экономического
развития страны», – отметил С.Мынбаев.

В конце августа уполномоченные госорганы
Казахстана приостановили сроком на три месяца
работы на месторождении в связи с нарушением
международным консорциумом Agip KCO эколо�
гического, таможенного и налогового законода�
тельств республики.

В середине минувшего лета казахстанская сто�
рона заявила, что может потребовать лишить ком�
панию Eni статуса оператора по проекту «Каша�
ган» в консорциуме Agip KCO в связи с тем, что
компания объявила об очередной отсрочке сроков
начала промышленной добычи на месторождении
Кашаган с 2008г. на II пол. 2010г. и существенном
увеличении затрат по проекту – с 57 млрд.долл. до
136 млрд.долл. Правительство республики также
заявило, что собирается потребовать увеличения
доли в прибыльной продукции в проекте с 10% до
40%.

Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), консорциум Agip KCO должен был присту�
пить к промышленной разработке месторождения
в 2005г. Поскольку к этому сроку условия ранее за�
ключенного контракта выполнены не были, сто�
роны приступили к переговорам об отсрочке нача�
ла разработки месторождения.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007�08г. При этом, согласно подписан�
ным сторонами документам, Agip KCO обязался
выплатить Казахстану в общей сложности 150
млн.долл. в качестве компенсации за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
OKIOC (прежнее название Agip KCO). Согласно
СРП, помимо Кашагана в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти 4 структуры состоят из 11 морских бло�
ков, занимающих территорию примерно в 5600 кв.
км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch/Shell имеют по 18,52% долево�

го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 11.9.2007г.

– В Казахстане подсчитан ущерб от отсрочки
начала промышленной эксплуатации крупного
нефтеносного месторождения Кашаган в нацио�
нальном секторе Каспийского моря, однако эта
сумма пока не разглашается, заявил премьер�ми�
нистр республики Карим Масимов.

«Ущерб подсчитан казахстанской стороной. Я
думаю, что он подсчитан и консорциумом (Agip
KCO). В настоящий момент ведутся дружествен�
ные переговоры. Более точные цифры я назвать не
могу, т.к. это предмет коммерческих перегово�
ров», – сказал он журналистам в субботу в Астане.

Премьер также добавил, что он «позавчера по�
дробно высказал позицию правительства по Ка�
шагану». «Мы были услышаны. Практически все
подрядчики и все люди, к которым я обращался,
откликнулись. Паоло Скарони – глава компании
Eni принял мое приглашение приехать в Казах�
стан, и наследующей неделе состоятся наши пере�
говоры», – отметил К.Масимов.

Несколько дней назад казахстанские офи�
циальные лица заявили, что ущерб в связи с нео�
днократной отсрочкой начала промышленной
разработки Кашагана оценивается республикой в
десятки млрд.долл.

В конце августа уполномоченные госорганы
Казахстана приостановили сроком на три месяца
работы на месторождении в связи с нарушением
международным консорциумом Agip KCO эколо�
гического, таможенного и налогового законода�
тельств республики.

Между тем в Астане в минувшую среду завер�
шился очередной раунд переговоров представите�
лей компаний�участниц консорциума и казах�
станской стороны. В течение 60 дней стороны дол�
жны представить предложения по преодолению
возникших разногласий. А на следующий день, 6
сент., премьер К.Масимов заявил, что националь�
ная нефтегазовая компания «КазМунайГаз» дол�
жна стать сооператором проекта «Кашаган». «О
процентах («КазМунайГаза» в проекте – ИФ) я
пока говорить не буду», – сказал тогда он. Интер�
факс, 8.9.2007г.

– Строительство первой очереди газопровода
Казахстан�Китай планируется завершить в 2009г.,
сообщил исполнительный директор КМГ Арман
Дарбаев. «Мы начнем в следующем году и нефте�
провод, и газопровод на Китай, в этой части у нас
никаких сомнений нет, а реализацию первой оче�
реди газопровода Казахстан�Китай мы планируем
завершить в 2009г.», – сказал А. Дарбаев, выступая
в пятницу на II Евразийском энергетическом фо�
руме.

По словам А. Дарбаева, проект строительства
газопровода находится в стадии «активной разра�
ботки». В частности, «разрабатывается обоснова�
ние инвестиций по первому участку», которое
планируется завершить в октябре текущего года.

В соответствии с межправительственным со�
глашением трубопровод Казахстан�Китай будет
проходить от границы Узбекистана через Шым�
кент в Хоргос. Его мощность составит около 40
млрд.куб.м. газа в год. Позже планируется постро�
ить второй участок – Бейнеу�Бозой�Самсоновка.
«Мощность второго участка составит 10
млрд.куб.м. в год», – уточнил представитель «Каз�
МунайГаза». «Казахстан Сегодня», 7.9.2007г.
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– АО «НК «КазМунайГаз» выступает за ис�
пользование крупнотоннажных судов на Каспий�
ском море, заявил исполнительный директор
КМГ Арман Дарбаев.

«Перед КМГ стоит задача не только обеспече�
ния транспортировки, но и сохранения стоимости
самого углеводородного сырья для грузоотправи�
телей. Интерес Казахстана заключается в том, что
эффективные и недорогие маршруты транспорти�
ровки позволят нам увеличить доходы в бюджет.
Эффективная транспортировка по Каспию. воз�
можна только крупнотоннажными судами, мощ�
ностью 60 тыс. т.», – сказал А. Дарбаев, выступая в
пятницу на II Евразийском энергетическом фору�
ме.

«Это видение поддерживается не только нами,
но и нашими соседями по Каспию, поскольку
здесь вопрос касается не только экономической
эффективности перевозок, но и их безопасности,
в соответствии с высокими экологическими стан�
дартами», – подчеркнул представитель компании.

«Поэтому вопрос использования крупнотон�
нажных судов мы будем последовательно отстаи�
вать в наших переговорах (с прикаспийскими го�
сударствами), и я надеюсь, что в последующем
большие объемы морских перевозок нефти будут
осуществляться именно крупнотоннажными суда�
ми», – сказал А. Дарбаев.

Обслуживать крупнотоннажные суда, по сло�
вам А. Дарбаева, будет порт Курык. «Там будут ис�
пользоваться выносные причальные устройства
для налива танкеров, и там уже как раз будут ис�
пользоваться для транспортировки крупнотон�
нажные суда», – сказал он. Аналогичный порт бу�
дет построен вблизи Баку. «Все это будет соста�
влять Транскаспийскую систему транспортировки
нефти», – отметил представитель «КазМунайГа�
за». «Казахстан Сегодня», 7.9.2007г.

– Строительство первой очереди газопровода
Казахстан�Китай планируется завершить в 2009г.,
сообщил исполнительный директор националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз» Ар�
ман Дарбаев. Разрабатывается обоснование инве�
стиций, завершение его планируется в октябре те�
кущего года. Реализацию первой очереди проекта
(газопровода Казахстан�Китай) мы планируем за�
вершить в 2009г.», – сказал А.Дарбаев, выступая
на энергетическом форуме в пятницу в Астане.

По его словам, проект строительства газопро�
вода Казахстан�Китай находится «в активной раз�
работке». Мощность первой очереди газопровода
направлением граница Узбекистана�Шымкент�
Хоргос составит около 40 млрд.куб.м. в год.

«Второй участок Бейнеу�Бозой�Самсоновка
(западнее первого участка) будет построен позже,
после того как будет обоснована его экономиче�
ская эффективность», – подчеркнул А.Дарбаев,
добавив, что мощность второго участка трубопро�
вода составит 10 млрд.куб.м. в год. Интерфакс,
7.9.2007г.

– НК «Лукойл» планирует в ближайшее деся�
тилетие значительно увеличить объем инвестиций
в Казахстане, сообщил менеджер по взаимодей�
ствию с правительственными органами предста�
вительства компании в Казахстане Ербол Исмаи�
лов.

«Общий объем инвестиций компании в Казах�
стане за десятилетний период превысил 5
млрд.долл., и мы намереваемся в ближайшие де�

сять лет значительно увеличить размер наших ин�
вестиций», – сказал он, выступая на II Евразий�
ском энергетическом форуме KazEnergy в Астане в
пятницу.

«В Казахстане «Лукойл» участвует в семи добы�
вающих, трех геологоразведочных и одном инфра�
структурном проекте. Наши сегодняшние пози�
ции в Казахстане – это почти 10% казахстанского
рынка нефти и газа, пятое место по уровню добы�
чи нефти в 2006г. Казахстане», – подчеркнул он.
«Лукойл» работает в Казахстане с 1995г. Интер�
факс, 7.9.2007г.

– Развитие энергетики Казахстана требует но�
вых финансовых инструментов, считает председа�
тель правления казахстанского государственного
«Фонда устойчивого развития АО «Казына» Кай�
рат Келимбетов.

«Необходимы новые финансовые инструменты
поддержки энергетики. В этих целях фонд устой�
чивого развития «Казына» договорился с бахрейн�
ским Ситмайер�банком – крупнейшим банком в
Персидском заливе – о создании фонда прямых
инвестиций с первоначальным капиталом в 150
млн.долл. и последующим его увеличением до 1,5
млрд. долл.», – сообщил К.Келимбетов на заседа�
нии правительства республики в пятницу.

«Задачей фонда будет покупка и модернизация
активов в секторе энергетики не только в Казах�
стане, но и в центрально�азиатском регионе. Се�
годня есть договоренность с казахстанскими ком�
паниями, готовыми к привлечению глобального
капитала через фонд прямых инвестиций и стре�
мящимися к повышению прозрачности в сфере
энергетики. В ближайшее время соответствующий
фонд создадим», – сказал он.

К.Келимбетов также сообщил, что в рамках со�
действия активизации казахстанских энергоком�
паний на региональном уровне «проработаны схе�
мы создания совместных фондов с правительства�
ми Таджикистана и Киргизии».

«В этих двух случаях приоритетным направле�
нием будет создание новых и реструктуризация
действующих энергетических активов, и наша за�
дача (фонда «Казына» – ИФ) – стать финансовым
оператором входа капитала в энергетику Цен�
тральной Азии», – отметил он. К.Келимбетов счи�
тает, что в целях ускоренного развития энергетики
целесообразен выпуск специальных облигаций.

Фонд устойчивого развития «Казына» – госу�
дарственная управляющая компания, координи�
рующая деятельность национальных институтов
развития. Официальный курс на 7 сент. – 122,94
тенге/ 1долл. Интерфакс, 7.9.2007г.

– Государству следует обеспечить себе доли в
контрактах на недропользование по крупнейшим
угольным месторождениям в Казахстане. Такое
мнение высказал глава АО «Казахстанский хол�
динг по управлению государственными активами
«Самрук» Канат Бозумбаев на заседании прави�
тельства в пятницу в Астане.

«Полагаем целесообразным провести анализ
возможных путей обеспечения электроэнергетики
страны углем, в т.ч. возможное приобретение госу�
дарством в соответствии с действующим законода�
тельством доли в контрактах на недропользование
в крупнейших угольных разрезах в республике», –
сказал он. По его словам, это необходимо для на�
дежного обеспечения действующих и планируе�
мых к строительству электростанций углем.
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К.Бозумбаев отметил, что к 2015г. для обеспе�
чения работы казахстанских тепловых электро�
станций потребуется порядка 25 млн. т. угля в год
дополнительно. «Единственными месторожде�
ниями, способным обеспечить достаточно деше�
вым углем данный прирост мощностей, являются
экибастузские, где самые крупные разрезы – «Бо�
гатырь» и «Северный» – принадлежат пока еще
группе компании Access. При этом половина до�
бываемого угля на этих разрезах на сегодня эк�
спортируется в Россию», – сказал К.Бозумбаев.

«Таким образом, у казахстанской энергетики в
случае, если мы не сумеем договориться с владель�
цами данного угля, фактически будет отсутство�
вать защита в вопросах обеспечения первичными
энергоресурсами», – подчеркнул глава холдинга.

Премьер�министр Карим Масимов, со своей
стороны, поручил министерству энергетики и ми�
неральных ресурсов и холдингу «Самрук» подгото�
вить в кратчайшие сроки план действий по разви�
тию угольной отрасли. Интерфакс, 7.9.2007г.

– Власти Казахстана хотят, чтобы госкомпания
Казмунайгаз стала вторым оператором гигантско�
го нефтяного месторождения Кашаган наряду с
итальянской Eni, сказал премьер� министр страны
Карим Масимов. «В соответствии с теми поруче�
ниями и требованиями, которые были высказаны
президентом страны, Казмунайгаз должен быть
сооператором», – сказал Масимов журналистам.
«О процентах пока говорить не буду», – добавил
он.

На прошлой неделе Казахстан приостановил
освоение Кашаганского нефтяного месторожде�
ния, крупнейшего из открытых в последние деся�
тилетия, обвинив разрабатывающий его консор�
циум в таможенных нарушениях, нанесении вреда
окружающей среде и создании угрозы пожара.

Казахстан заявил, что потребует компенсации
«ущерба». Критике предшествовало высказанное
Астаной желание приблизить момент извлечения
прибыли от 57 млрд. долл. проекта и увеличить
свою долю. «Приглашаю господина Скарони (гла�
ву Eni) в Казахстан для урегулирования вопросов,
связанных с Кашаганским проектом», – сказал
Масимов, выступая на энергетической конферен�
ции.

Он также пригласил к дискуссии комиссара Ев�
рокомиссии по энергетике Андриса Пиебалгса.

«Если они (участники Кашаганского консор�
циума) не согласятся на требования Казахстана,
тогда у нас есть план «Б», – сказал премьер. – О
нем я сообщу вам позже».

В состав возглавляемого Eni консорциума вхо�
дят Royal Dutch Shell, Exxon Mobil и Total, кото�
рым принадлежит по 18,5% акций, ConocoPhillips
с 9,3% и владеющие по 8,3% японская Inpex и ка�
захстанская госкомпания Казмунайгаз. Послед�
няя добилась вхождения в Кашаган в 2004г. при
поддержке властей. Рейтер, 6.9.2007г.

– Замминистра финансов Казахстана Даулет
Ергожин оценил экономический ущерб, нанесен�
ный ему операторами гигантского нефтяного ме�
сторождения Кашаган, более чем в 40 млрд.долл.,
сообщила итальянская газета Il Sole 24 Ore. «Через
несколько часов министр финансов закончит под�
счет убытков, которые мы понесли. Сумма будет
озвучена до конца недели, я полагаю, что она пре�
высит 40 млрд.долл.», – сказал Ергожин в интер�
вью газете.

На прошлой неделе Казахстан приостановил
освоение Кашаганского нефтяного месторожде�
ния, крупнейшего из открытых в последние деся�
тилетия, обвинив разрабатывающий его консор�
циум во главе с итальянской Eni в таможенных на�
рушениях, нанесении вреда окружающей среде и
создании угрозы пожара.

Казахстан заявил, что потребует компенсации
«ущерба». Критике предшествовало высказанное
Астаной желание приблизить момент извлечения
прибыли от 57 млрд. долл. проекта и увеличить
свою долю.

В состав возглавляемого Eni консорциума вхо�
дят Royal Dutch Shell, Exxon Mobil и Total, кото�
рым принадлежит по 18,5% акций, ConocoPhillips
с 9,3% и владеющие по 8,3% японская Inpex и ка�
захстанская госкомпания Казмунайгаз. Послед�
няя добилась вхождения в Кашаган в 2004г. при
поддержке властей. Рейтер, 6.9.2007г.

– К 2015г. Казахстан будет способен добывать
140 млн. т. нефти в год, заявил премьер�министр
Карим Масимов.

«На заре независимости Казахстан добывал
ежегодно более 26 млн. т. нефти. В этом году ожи�
дается, что будет добыто порядка 67 млн. т., а к
2015г. с учетом освоения Каспийских месторожде�
ний мы можем выйти на уровень добычи в 140
млн. т. нефти в год», – сказал К.Масимов, высту�
пая на втором Евразийском энергетическом фору�
ме KazEnergy в четверг в Астане.

Если в целом за последние 15 лет объем добычи
нефти в мире возрос на треть, то в Казахстане –
почти в 2,5 раза, отметил премьер. Интерфакс,
6.9.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» станет сооператором проекта Каша�
ган, заявил премьер�министр Казахстана Карим
Масимов журналистам в четверг в Астане. «В соот�
ветствии с теми поручениями и требованиями, ко�
торые были высказаны президентом нашей стра�
ны, «КазМунайГаз» должен стать сооператором
данного проекта», – сказал премьер.

«Мы считаем, что экономический баланс был
нарушен не в пользу правительства Казахстана,
соответствующие требования были предъявлены,
сейчас пока идут дружественные переговоры до
разрешения ситуации. Если они (участники кон�
сорциума Agip KCO) не согласятся на требования
Казахстана, то у нас есть план «Б», и о нем я сооб�
щу позже», – подчеркнул К.Масимов.

Он также отметил, что отсрочка начала промы�
шленной нефтедобычи на месторождении Каша�
ган и рост расходов на его освоение могут негатив�
но сказаться на международной репутации и ра�
звитии республики.

«Отсрочка начала коммерческой добычи каша�
ганской нефти и более чем двукратный рост расхо�
дов на освоение месторождения грозит серьезны�
ми социально�экономическими последствиями
для Казахстана, а также может повлиять и на репу�
тацию Казахстана как перспективного, надежного
международного партнера, который вносит свой
вклад в мировую энергетическую безопасность», –
заявил премьер.

При этом, по его словам, «ситуация с кашаган�
ским проектом расценивается нами (правитель�
ством Казахстана) как частный случай». «Вне за�
висимости от того, как она разрешится, законные
интересы потенциальных и фактических инвесто�
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ров в Казахстане не пострадают», – сказал пре�
мьер, отметив при этом, что «казахстанское пра�
вительство скорректирует свою позицию лишь в
отношении тех, кто не способен исполнять взятые
на себя обязательства».

В этой связи премьер напомнил о пяти пунктах,
которые были выдвинуты президентом Казахста�
на еще в 2001г. перед участниками консорциума
Agip KCO, а именно: добыть первую нефть в
2005г., обеспечить экологическую безопасность
проекта, гарантировать решение проблемы ис�
пользования газа, приобретать казахстанское обо�
рудование и услуги, взять в со�операторы нацио�
нальную нефтяную компанию.

Как отметил К.Масимов, «со дня независимо�
сти Казахстана мы предоставляли самые лучшие
условия для инвесторов и будем и далее обеспечи�
вать стабильность, предсказуемость и долгосроч�
ность интересов наших международных партне�
ров».

В середине лета казахстанская сторона заявила,
что может потребовать лишить компанию Eni ста�
туса оператора по проекту «Кашаган» в консорци�
уме Agip KCO в связи с тем, что компания объяви�
ла об очередном переносе сроков начала промы�
шленной добычи на месторождении Кашаган – с
2008г. на II пол. 2010г. и существенном увеличе�
нии затрат по проекту – с 57 млрд.долл. до 136
млрд.долл.

Согласно заявлениям казахстанских официаль�
ных лиц, ущерб в связи с неоднократной отсроч�
кой начала промышленной разработки месторож�
дения оценивается республикой в десятки
млрд.долл.

В конце августа уполномоченные госорганы
Казахстана приостановили сроком на три месяца
работы на месторождении в связи с нарушением
Agip KCO экологического, таможенного и налого�
вого законодательств.

Между тем, в Астане в минувшую среду завер�
шился очередной раунд переговоров представите�
лей компаний�участниц консорциума и казах�
станской стороны. В течение 60 дней стороны дол�
жны представить предложения по преодолению
возникших разногласий.

Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), помимо Кашагана в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти четыре структуры состоят из 11 морских
блоков, занимающих территорию примерно в 5,6
тыс. кв. км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар. В соответствии с СРП, консорциум Agip
KCO должен был приступить к промышленной
разработке месторождения еще в 2005г. Интер�
факс, 6.9.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов надеется, что Европейская комиссия даст по�
ложительное заключение на совершение сделки
по приобретению национальной нефтегазовой
компанией «КазМунайГаз» румынской Rompetrol.

«Как вы знаете, практически завершена работа
по приобретению «КазмунайГазом» ряда объектов
на территории Евросоюза. Я имею в виду первую
покупку на территории Румынии. Я надеюсь, что

Европейский союз даст положительно заключе�
ние и разрешение на совершение данной сделки»,
– сказал он, выступая на II Евразийском энерге�
тическом форуме KazEnergy в четверг в Астане.

При этом, как отметил премьер, «расширение
присутствия национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз» в Европе подтверждает стре�
мление Казахстана внести свой вклад в поддержа�
ние стабильных поставок энергоресурсов на всем
евразийском пространстве».

В конце авг. «КазМунайГаз» объявил о подпи�
сании соглашения с Rompetrol Holding SA о по�
купке 75% акций The Rompetrol Group NV (TRG)
исходя из ее стоимости в 3,616 млрд.долл. Указы�
валось, что Rompetrol Holding оставит у себя 25%
акций TRG.

Сделка о покупке «КазМунайГазом» 75% ак�
ций TRG подлежит одобрению Европейской ко�
миссией и другими антимонопольными органами.
Согласно информации казахстанской компании,
оба акционера будут совместно управлять TRG.
«КазМунайГаз» назначит большинство членов со�
вета директоров компании. Председателем совета
директоров и главным исполнительным директо�
ром станет Дину Патричу.

Было отмечено, что «КазМунайГаз» удваивает
свои нефтеперерабатывающие мощности благода�
ря получению доступа к двум НПЗ TRG в Румы�
нии и существенно расширяет свою розничную
инфраструктуру на европейских рынках благодаря
доступу к 630 АЗС в семи странах Европы.

Мощности TRG по нефтепереработке превы�
шают 4 млн. т., а в сфере дистрибуции – 7 млн. т.
нефтепродуктов в год. TRG в свою очередь полу�
чает долгосрочное обеспечение поставок нефти.

Штаб�квартира TRG находится в Нидерландах,
основные активы компании расположены во
Франции, Румынии, Испании и Юго�Восточной
Европе. Интерфакс, 6.9.2007г.

– Казахстан осознает свою ответственность за
обеспечение международной энергетической ста�
бильности, заявил министр иностранных дел Ма�
рат Тажин в ходе второго Евразийского энергети�
ческого форума KazEnergy в четверг в Астане. «Ка�
захстан, будучи одним из динамично развиваю�
щихся экспортеров энергоресурсов, роль которых
в перспективе будет возрастать, в полной мере ос�
ознает свою ответственность в поставках углево�
дородов на мировой рынок», – сказал он.

В республике активно прорабатываются кру�
пные инфраструктурные проекты, которые позво�
ляют диверсифицировать и обеспечивать устойчи�
вость каналов поставок (энергоресурсов) Казах�
стана на мировой рынок, отметил М.Тажин.

Вместе с тем глава МИД отметил важность при�
нятия энергетической стратегии ЕС в отношении
стран Центральной Азии. «Отрадно заметить, что
в ходе разработки этого документа были учтены
предложения Казахстана. Для нас это стало еще
одним доказательством готовности европейской
стороны к диалогу по укреплению сотрудничества
(в т.ч. в вопросах энергетики)», – сказал М.Тажин.

Он также отметил важность активизации энер�
гетического сотрудничества Казахстана с Китаем,
США и Россией. Приоритетным направлением
внешней политики Казахстана является расшире�
ние взаимодействия в рамках Шанхайской орга�
низации сотрудничества (ШОС). «Дело в том, что
ШОС объединяет крупнейших мировых произво�
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дителей углеводородов, а также ведущих экспор�
теров энергоресурсов. В этой связи стороны об�
суждают идею формирования в рамках ШОС еди�
ного энергетического рынка. Важным условием
сотрудничества государств ШОС в этом направле�
нии должна стать координация стратегии осво�
ения ресурсов и реализация эффективных транс�
портных ресурсов», – сказал М.Тажин. Интер�
факс, 6.9.2007г.

– Казахстану следует привести структуру энер�
гетики в соответствие со структурой своих при�
родных энергетических ресурсов. Такое мнение
высказал заместитель главы администрации пре�
зидента Казахстана Владимир Школьник, высту�
пая на втором Евразийском энергетическом фору�
ме KazEnergy в четверг в Астане.

По его словам, в будущем структура энергетики
республики будет оптимизирована с опорой на
углеводородные ресурсы и атомную энергию. «Ка�
кая видится структура энергетики в нашей стране
в 2030г.? ГЭС будет составлять 15%, атомные стан�
ции – 20%, прочие, имеются в виду возобновля�
емые источники энергии, – 10%, углеводороды
останутся доминирующими – 55%», – сказал он.

Это «оптимальная структура энергетики Казах�
стана», отметил В.Школьник, в прошлом – мно�
голетний министр энергетики и минеральных ре�
сурсов. По его мнению, структура энергетики Ка�
захстана недостаточно гармонизирована. «Струк�
тура энергетики Казахстана, посмотрите: уголь –
68%, гидроэнергетика – 12%, газ, мазут – 20%. А
ресурсы Казахстана распределены, посмотрите:
уран – 46% в энергетическом эквиваленте, а уголь
– 34%, нефти всего 8%, природного газа – 6%», –
сказал он.

«Т.е. полный дисбаланс между ресурсной базой
и структурой энергетики», – подчеркнул
В.Школьник, добавив, что нужно гармонизиро�
вать структуру энергетики, поскольку «эт.е. на�
дежность от колебания цен на мировых рынках и
надежность энергоснабжения нашей страны». Ин�
терфакс, 6.9.2007г.

– В Костанайской области официальные по�
ставщики обеспокоены появлением в регионе
контрафактного сжиженного газа.

«В последнее время участились случаи реализа�
ции неочищенного газа марки ББФ из Актюбин�
ского месторождения», – сообщила директор ТОО
«Промбаза�7», являющегося основным поставщи�
ком газа на рынок области, Усундык Акулова.
Этот газ, по ее словам, не имеет сертификата каче�
ства, а после его применения в помещении остает�
ся невыветриваемый сильный запах. По словам
директора компании, «газ не прошел хорошую
очистку». Более того, его использование приводит
к засорению газового оборудования.

По словам У. Акуловой, отличить качествен�
ный газ от подделки можно только лабораторным
способом. «Но неприятный запах – главный приз�
нак подделки», – добавила она. Она также добави�
ла, что баллон настоящего газа должен стоить не
меньше 850�900 тенге. «Если газовый баллон стоит
600 тенге, значит, газ – «левый». Или же газовый
баллон весит меньше положенного», – пояснила
она.

Официальные поставщики призывают право�
охранительные органы «перекрыть поставки в
область «левого» газа. «Ведь он является не только
источником повышенной опасности, но и люди,

торгующие им, не обладают лицензией, а значит,
казна от их предпринимательской деятельности не
получает никаких налогов», – констатируют они.
Gazeta.kz, 5.9.2007г.

– Официальный подсчет суммы ущерба эконо�
мике Казахстана, нанесенного консорциумом
Agip KCO, который разрабатывает нефтяное ме�
сторождение Кашаган, завершится 7 сент. 2007г.,
сообщил вице�министр финансов республики
Даулет Ергожин.

«Точной суммы на сегодняшний день нет, офи�
циальный ее расчет будет закончен в пятницу», –
сказал он. Однако, сославшись на собственные
подсчеты, вице�министр, участвующий в перего�
ворах с консорциумом как наблюдатель, ответ�
ственный за финансы, отметил, что размер эконо�
мического ущерба «превысит десятки млрд.долл.».

«Естественно – это не за один год, а за весь
срок реализации проекта», – уточнил он.

Д.Ергожин подчеркнул, что смена оператора
этого проекта – это не самоцель казахстанских
властей. «Мы требуем предоставить нам конкрет�
ный план действий, как они собираются двигать
этот проект», – отметил он.

Вице�министр подверг критике работу всех
компаний, участвующих в проекте. «В Agip есть
представители от каждой компании, и все они
принимают решения. Это означает, что в целом их
работа неудовлетворительная», – сказал он.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch Shell имеют по 18,52% долево�
го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 5.9.2007г.

– Представитель ConocoPhillips был удален с
очередной встречи переговорщиков по проекту
Кашаган. Как сообщил информированный казах�
станский источник, ConocoPhillips прислала на
переговоры, которые состоялись в среду в Астане,
«представителя рангом ниже, чем другие подряд�
ные организации».

Компании�участники консорциума Agip KCO
были представлены на встрече своими вице�прези�
дентами. «Мы считаем, что компания ConocoPhil�
lips не рассматривает Кашаган в качестве своего
важного актива, прислав на переговоры представи�
теля ниже уровнем, чем другие подрядные компа�
нии. Казахстан выражает свое недовольство этим»,
– пояснил источник. Встреча проходила за закры�
тыми дверями. Интерфакс, 5.9.2007г.

– Казахстан намерен предложить прикаспий�
ским государствам создать так называемый «банк
данных», в котором собрать всю информацию о
нефтедобыче в этом регионе.

«Мы вносили предложение в Совет безопасно�
сти Казахстана. Совет безопасности поддержал и
поручил министерству энергетики и минеральных
ресурсов проработать вопрос и внести предложе�
ние (прикаспийским государствам – ИФ) по соз�
данию этого «банка данных», – сообщил зампред�
седателя комитета по государственному контролю
за чрезвычайными ситуациями и промышленной
безопасностью МЧС республики Вадим Оглов на
семинаре�совещании по вопросам промбезопас�
ности на опасных производственных объектах в
среду в Алма�Ате.

«По многим международным стандартам,
прежде чем приступать к нефтедобыче, необходи�
мо, чтобы все государства организовали так назы�
ваемый «банк данных», – отметил он.
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По словам В.Оглова, в этом «банке данных»
должна содержаться вся возможная информация о
нефтедобыче в этом регионе, в т.ч. и о всех чрез�
вычайных происшествиях, связанных с нефтедо�
бычей, которые когда�либо случались в прика�
спийском регионе. Это позволит существенно по�
низить возможность чрезвычайных ситуаций во
время работ по добыче нефти на Каспийском мо�
ре, считает он. Интерфакс, 5.9.2007г.

– Новые крупные объемы природного газа с
гигантского месторождения Карачаганак в Казах�
стане начнут поступать для переработки на завод в
России не ранее 2012г., следует из сообщения Газ�
прома, впервые раскрывшего срок.

Газпром очень рассчитывает на импорт газа из
Центральной Азии, в то время как его собственная
добыча стагнирует, а новые месторождения вый�
дут на производственную мощность не ранее сере�
дины следующего десятилетия, тогда как спрос на
газ в Европе и внутри России растет.

Совместное предприятие Газпрома и казахской
госкомпании Казмунайгаз Казросгаз будет прио�
бретать дополнительные 8 млрд.куб.м. газа с Кара�
чаганакского месторождения начиная с 2012г., а
общий объем закупок составит до 16 млрд.куб.м. в
год, сообщила в понедельник российская газоэк�
спортная монополия.

В апреле Казмунайгаз сообщал о планах по�
стройки на Карачаганаке, начиная с 2008�2009г.в,
собственного газоперерабатывающего завода сто�
имостью 1,2�1,5 млрд. долл.

По данным Казахстана, разведанные и оценоч�
ные запасы газа в Казахстане составляют около 3,3
триллиона куб.м., а потенциальные ресурсы до�
стигают 6�8 триллионов. Астана прогнозировала,
что добыча газа к 2015г. составит 36 млрд.куб.м.,
экспорт – 25 млрд.

По сообщению Газпрома, Казросгаз будет по�
ставлять купленное на Карачаганаке сырье рос�
сийско�казахстанскому предприятию на базе пе�
рерабатывающих мощностей Оренбургского ГПЗ.

После этого основные объемы переработанно�
го газа будут направляться на внутренний рынок
Казахстана, а оставшаяся часть – реализовываться
по экспортным контрактам.

BG и Eni являются операторами Карачаганака,
в котором им принадлежит по 32,5%. Еще 20%
принадлежит Chevron, 15% – российскому Лукой�
лУ.

Казахстан и Россия долго не могли решить во�
прос о цене покупки газа на месторождении и его
продажи после переработки. В мае Астана сооб�
щила, что согласованная цена продажи перерабо�
танного газа превысит 145 долл. за 1.000 куб.м.
Срок действия договора – 15 лет. Рейтер,
4.9.2007г.

– Казахстан оценил экономический ущерб, на�
несенный ему операторами освоения гигантского
нефтяного месторождения Кашаган, более чем в
10 млрд.долл., сказал Рейтер замминистра финан�
сов Казахстана Даулет Ергожин.

Казахстан несколько дней назад приостановил
освоение каспийского месторождения, обвинив
консорциум во главе с Eni в таможенных наруше�
ниях, нанесении вреда экологии и создании угро�
зы пожара.

«Речь идет о десятках млрд. Конечно больше 10
млрд.долл., но вы имейте в виду что проект рас�
считан на 40 лет. Это не в год. Это мой личный

расчет. Сумма может прогрессировать, мы сейчас
подсчитываем, потому что это может повлиять и
на развитие экономики, на ВВП, т.е. может пойти
цепочка», – сказал Ергожин, который участвует в
переговорах с консорциумом как наблюдатель, от�
ветственный за финансы.

Критике в адрес оператора Кашагана предше�
ствовало высказанное Астаной желание прибли�
зить момент извлечения прибыли от 57 млрд. долл.
проекта и увеличить свою долю.

«Вопрос не в деньгах. А в том, что мы не видим
четкой картины, как собирается развиваться про�
ект. Вопрос стоит в акционерах. Ошибки операто�
ра – это ошибки всех акционеров. Когда мы гово�
рим о неудовлетворительной работе, то имеем в
виду все подрядные организации», – добавил Ер�
гожин.

В состав возглавляемого Eni консорциума вхо�
дят Royal Dutch Shell, Exxon Mobil и Total, кото�
рым принадлежит по 18,5% акций, ConocoPhillips
с 9,3% и владеющие по 8,3% японская Inpex и ка�
захстанская госкомпания Казмунайгаз. Послед�
няя добилась вхождения в Кашаган в 2004г. при
поддержке властей.

По словам Ергожина, вопрос о смене операто�
ра должен решаться акционерами проекта. «По за�
конодательству госорганы не могут вмешиваться в
деятельность субъектов рыночной экономики.
Нам главное получить реальную картину как ос�
ваивается проект, как инвестируются средства,
исправление ситуации по экологии», – сказал он.

В пятницу Ергожин сказал газете Wall Street
Journal, что Казахстан «позитивно» отнесется к
смене оператора в проекте на местную компанию,
поскольку недоволен Eni.

Консорциум не раз откладывал начало промы�
шленной добычи Кашагана, объясняя это ростом
расходов, но аналитики считают, что теперь ино�
странным инвесторам придется пойти на уступки.

В поддержку операторов проекта высказался
Евросоюз, а Япония назвала претензии казахского
правительства к западным инвесторам эхом прес�
синга российских властей в отношении «Сахали�
на�2». Там оператор, Royal Dutch Shell, был вы�
нужден уступить контроль государственному Газ�
прому. В связи с этим Токио призвал бороться с
распространением «ресурсного национализма».

«Запад начинает обставлять это дело как вы�
кручивание рук. Никто никому ничего не выкру�
чивает, ничего с ними не делает, – сказал Ерго�
жин. – В Казахстане много примеров, когда инве�
сторы соблюдают законодательство и нормально
работают. Ответ простой: соблюдайте законы,
бизнес�этику, и у вас все будет нормально».

Он добавил, что сейчас власти Казахстана про�
водят плановую налоговую проверку консорциу�
ма, результаты которой станут известны к октябре.

«Это будет к октября. Сейчас могу сказать, что
у нас есть вопросы по налогам, на которые мы не
можем получить ответы», – сказал Ергожин.

После объявления о приостановке проекта
представители Eni объявили, что в начале сентяб�
ря приедут в Казахстан для переговоров с прави�
тельством, но затем отказались от этих намерений.

«Я слышал,. что завтра какие�то люди рангом
ниже, чем (глава Eni Паоло) Скарони приедут на
переговоры», – сказал Ергожин. По его словам, в
среду наступает срок, к которому Eni должна пред�
ставить свои предложения.

236 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåôòü, ãàç, óãîëü



Несмотря на приостановку проекта, Астана
продолжает его финансирование. Источник в бан�
ковских кругах сообщил Рейтер, что Казмунайгаз
возьмет синдицированный бридж�заем в 1,05
млрд.долл. на освоение Кашагана. Кредит привле�
кается сроком на один год с возможностью прод�
ления на шесть месяцев. Организаторами сделки
выступают BNP Paribas, Citigroup и Societe Genera�
le. Привлекаемые средства пойдут на финансиро�
вание капитальных расходов, в т.ч. технические
исследования. Рейтер, 4.9.2007г.

– В Европейской Комиссии надеются на спо�
койное разрешение ситуации с эксплуатацией ка�
захстанского нефтяного месторождения Кашаган,
разрабатываемого международным консорциумом
Agip KCO.

«Европейская комиссия выражает надежду, что
Казахстан и консорциум, занимающийся осво�
ением нефтяного месторождения Кашаган в ка�
захстанском секторе Каспийского моря, разрешат
свои разногласия в дружественной манере», – го�
ворится в распространенном в воскресенье пресс�
релизе Европейской комиссии.

«Европейская комиссия воспринимает данные
разногласия как деловой вопрос и ожидает, что
обе стороны с уважением отнесутся к взаимным
деловым обязательствам», – отмечается в доку�
менте. «Мы надеемся, что обе стороны придут к
соглашению, которое удовлетворит их», – заявил
по этому поводу председатель энергетической ко�
миссии Евросоюза Андрис Пибалгс (Andris Pie�
balgs), слова которого приводятся в пресс�релизе.

Казахстан несколько дней назад приостановил
освоение Кашагана на три месяца, обвинив кон�
сорциум Agip KCO во главе с Eni в экологических
и таможенных нарушениях.

Ранее казахстанская сторона заявила, что мо�
жет потребовать лишить компанию Eni статуса
оператора по проекту Кашагана в международ�
ном консорциуме Agip KCO в связи с тем, что
компания объявила о переносе сроков начала
промышленной добычи на Кашагане с 2008г. на
II пол. 2010г. и существенном увеличении затрат
по проекту – с 57 млрд.долл. до 136 млрд.долл.

Правительство республики также заявило,
что собирается потребовать увеличения доли в
прибыльной продукции в проекте с 10% до 40%.
Это уже не первая отсрочка начала полномас�
штабной нефтедобычи на месторождении Ка�
шаган. Согласно соглашению о разделе продук�
ции (СРП), консорциум Agip KCO, ведущий ра�
боты на месторождении Кашаган, должен был
приступить к промышленной разработке место�
рождения в 2005г. Поскольку к этому сроку
условия ранее заключенного контракта выпол�
нены не были, стороны приступили к перегово�
рам об отсрочке начала разработки месторожде�
ния.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007�2008г. При этом, согласно подпи�
санным сторонами документам, Agip KCO обязал�
ся выплатить Казахстану в общей сложности 150
млн.долл. в качестве компенсации за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум

OKIOC (прежнее название Agip KCO). Согласно
СРП, помимо Кашагана в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти четыре структуры состоят из 11 морских
блоков, занимающих территорию примерно в 5,6
тыс. кв. км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

В настоящее время состав участников Agip
KCO выглядит следующим образом: Eni, Total,
ExxonMobil, Royal Dutch Shell имеют по 18,52%
долевого участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и
«КазМунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 3.9.2007г.

– Договор купли�продажи газа с Карачаганак�
ского месторождения, подписанный в июне 2007г.
между Karachaganak Petroleum Operating B.V. и
ТОО «КазРосГаз», вступил в силу с 1 сент., сооб�
щило управление информации «Газпрома».

«КазРосГаз», начиная с 2012г., будет приобре�
тать углеводородное сырье и направлять его на пе�
реработку на российско�казахстанское предприя�
тие на базе перерабатывающих мощностей Орен�
бургского ГПЗ. Объем закупок составит до 16
млрд.куб.м. в год. Основные объемы переработан�
ного газа будут направляться на внутренний ры�
нок Казахстана, а оставшаяся часть – реализовы�
ваться по экспортным контрактам.

В июне Karachaganak Petroleum Operating B.V. и
ТОО КазРосГаз подписали 15�летний договор ку�
пли�продажи карачаганакского газа. Документом
определена формула цены, по которой ТОО Каз�
РосГаз будет покупать газ с Карачаганакского ме�
сторождения. Между тем, стороны тогда не назва�
ли цену на газ, поскольку это является коммерче�
ским вопросом.

Karachaganak Petroleum Operating B.V. – компа�
ния�оператор разработки Карачаганакского ме�
сторождения. Интерфакс, 3.9.2007г.

– Британская Imperial Energy планирует в сен�
тябре приступить к бурению первой разведочной
скважины на Северо�Торгайском участке в Казах�
стане, сообщила журналистам руководитель мо�
сковского представительства компании Екатери�
на Кирсанова. «Пока сложно предсказать резуль�
тат разведочного бурения. И в принципе по пла�
нам в Казахстане компания пока не может озву�
чить более подробную информацию, чем то, что
приступит к бурению первой скважины на Севе�
ро�Торгайском участке», – сказал она.

Imperial Energy является собственником 100%
ООО «Альянснефтегаз», владеющего девятью ли�
цензиями на разработку углеводородов в Томской
обл. на общей площади 10 тыс. кв. км. Также Im�
perial Energy владеет 100% ООО «Норд�Импери�
ал», владеющего лицензиями на разведку и добы�
чу углеводородов на Снежном, Двойном, Фести�
вальном и Северо�Фестивальном участках, распо�
ложенных в Томской обл. Кроме того, Imperial En�
ergy владеет разведочной лицензией на Северо�
Торгайский нефтяной участок на севере Казахста�
на. Интерфакс, 3.9.2007г.

– Правительство Казахстана ожидает компен�
сации экономического ущерба, нанесенного ей
операторами проекта Кашаган во главе с итальян�
ской Eni в размере «десятков млрд.долл.», сказал в
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пятницу замминистра финансов страны Даулет
Ергожин газете Wall Street Journal.

Ущерб нанесен из�за значительного перерасхо�
да средств в рамках проекта и задержек в его реа�
лизации, сказал он в телефонном интервью, кото�
рое размещено в онлайн версии издания.

Власти Казахстана ждут не только финансовой
компенсации от Eni, но и изменений в структуре
сделки, которые обеспечат гладкую реализацию
проекта в будущем. По словам Ергожина, Казах�
стан «позитивно» отнесется к смене оператора в
проекте на местную компанию, поскольку недо�
волен Eni.

Казахстан несколько дней назад приостановил
освоение гигантского каспийского месторожде�
ния, обвинив консорциум во главе с Eni в там�
оженных нарушениях, нанесении вреда экологии
и создании угрозы пожара.

Шквалу критики предшествовало высказанное
Астаной желание приблизить момент извлечения
прибыли от 57�млрд. проекта и увеличить свою до�
лю. Консорциум не раз откладывал начало промы�
шленной добычи, объясняя это ростом расходов,
но аналитики считают, что теперь иностранным
инвесторам придется пойти на уступки.

Помимо Eni, в состав консорциума входят Roy�
al Dutch Shell, Exxon Mobil и Total, которым при�
надлежит по 18,5% акций, ConocoPhillips с 9,3% и
владеющие по 8,3% японская Inpex и казахстан�
ская госкомпания Казмунайгаз. Последняя доби�
лась вхождения в Кашаган в 2004г. при поддержке
властей.

После объявления о приостановке проекта
представители Eni объявили, что в начале сентяб�
ря приедут в Казахстан для переговоров с прави�
тельством, но затем отказались от этих намерений.

В поддержку операторов проекта высказался
Евросоюз, а Япония назвала претензии казахского
правительства к западным инвесторам эхом прес�
синга российских властей в отношении «Сахали�
на�2». Там оператор, Royal Dutch Shell, был вы�
нужден уступить контроль государственному Газ�
прому. В связи с этим Токио призвал бороться с
распространением «ресурсного национализма».
Рейтер, 31.8.2007г.

– Реализация Кашаганского проекта может
столкнуться не только с возросшей экономикой
проекта, но и с дефицитом квалифицированного
персонала. Ассоциация «Казахстан Петролеум»
провела свой традиционный ежегодный семинар
для журналистов.

Каждый год в течение нескольких лет Ассоци�
ация, объединяющая в своем составе 65 нефтедо�
бывающих и сервисных компаний из двадцати
стран, так или иначе ведущих свой бизнес в Казах�
стане, знакомит местную прессу с основными во�
просами и проблемами как всего нефтяного биз�
неса, так и иностранных инвесторов, работающих
в республике.

В этом году не могла быть обойдена тема оче�
редных проблем вокруг разработки месторожде�
ния Кашаган. Специально ее в повестку дня не
выносили, но так или иначе к кашаганским про�
блемам возвращались многие и часто.

Интереснее всего оказалось выступление про�
фессора Анатолия Золотухина, технического ди�
ректора компании «Статойл Россия». Формально
оно было посвящено политически нейтральной
теме: промышленной безопасности как «важной

составляющей экономической эффективности
проектов освоения морских месторождений». Но
параллелей и ассоциаций с ситуацией вокруг Ка�
шагана было столько, что она сразу же и зазвучала.

Он связал проблемы затягивания разработки
месторождения именно с гарантиями его нор�
мального и технически и экологически безопасно�
го освоения. Тем самым фактически была под�
тверждена официальная версия этой непонятной
ситуации, а не ходящие на уровне слухов мнения,
что реальный потенциал Кашагана оказался нам�
ного меньше того, что «сгоряча» объявили в нача�
ле 2000гг., и теперь консорциум и правительство
просто «тянут время», изображая публичные «раз�
борки» и ища выход из ситуации с наименьшими
потерями для курса акций и политического пре�
стижа.

Анатолий Золотухин назвал Кашаган крупней�
шим из разрабатывающихся месторождений не
только Казахстана, но и мира. «Некоторые спе�
циалисты называют его «последним супергиган�
том третьего тысячелетия, 38 млрд.бар. нефти в
пласте, или порядка 5,4 млрд.т., это колоссально».

Самое крупное месторождение в мире – в бас�
сейне реки Ориноко в Венесуэле, там более 100
млрд.т. нефти, но это не единое месторождение, а
целый пояс, очень богатый тяжелой нефтью. В Ка�
шагане одна двадцатая от этого объема, но и это
очень много, и – в одном месте.

Но на этом позитивные моменты на счет буду�
щего Кашагана фактически закончились. Особен�
но когда зашла речь о необходимых для него инве�
стиций. В 2000г. их оценка по освоению место�
рождения составляла 5 млрд.долл., в 2004 она
удвоилась, в 2006 уже поднялась до 15 млрд. И это
только на первую стадию освоения.

Общие инвестиции, согласно прогнозу, выро�
сли с 57 млрд. до 136 млрд.долл. Это значит, что
при сроке разработке Кашагана порядка 20 лет, в
него ежегодно надо будет «вкачивать» порядка 7�8
млрд. Прибыли, вернее, то, что называется «воз�
врат денег», будут в несколько раз больше, заявил
профессор.

Причины неожиданного и беспрецедентного
по размерам и быстроте удорожания проекта экс�
перты называют разные. Это и условия разработки
«последнего супергиганта», которые оказались
сложнее, чем казалось раньше. И сильно возрос�
шие за последние годы (из�за подорожания той же
самой нефти!) цены на металл, оборудование, сер�
висные работы, транспортировку необходимых
грузов.

Некоторые в неофициальном формате выска�
зывали предположение, что и изначально инве�
сторами были допущены ошибки при оценке
необходимых инвестиций в сторону уменьшения
их размеров. Ошибиться может всякий, но не в ра�
зы! Может быть, правы те, кто говорит о созна�
тельном занижении объемов инвестиций, чтобы
таким образом «попасть» в проект.

Г�н Золотухин высказал предположение, что
промышленная разработка Кашагана начнется в
2010г. И при этом он высказал мнение, что коэф�
фициент нефтеотдачи с него, в условиях высоких
цен на нефть, можно будет значительно повысить,
с планирующихся сегодня 14% до 22�25%.

Вообще иностранные участники семинара вы�
сказывали в кулуарах более или менее прочную
уверенность в том, что ничего фатального вокруг
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проекта не случится. Иностранные компании из
него не уйдут – в Венесуэле и Мексике национа�
лизация нефтедобывающего сектора, в России то�
же что�то похожее. Скорее всего, будет достигнута
какая�то форма компромисса через определенное
расширение в проекте казахстанской доли.

Но есть еще один проблемный аспект, который
применимо к Кашагану не звучал, хотя из анализа
общей ситуации вокруг нефтедобывающего секто�
ра Казахстана вытекал неизбежно.

На семинаре в других, «не кашаганских», до�
кладах, много говорилось о тех проблемах, с кото�
рыми стакиваются в стране нефтедобывающие
компании. Очень острый дефицит квалифициро�
ванных кадров, малое количество предприятий,
способных поставлять сервисные услуги и обору�
дование надлежащего качества, несовременные
промышленные и экологические стандарты. И это
далеко неполный перечень.

До даты начала разработки Кашагана остается
три или даже четыре года. Рост цен на внешнем
рынке на все, от оборудования до специалистов,
будет только продолжаться. Значит, оператору
проекта нужно в целях экономии, максимально
широко привлекать местные, казахстанские воз�
можности. Без комплексного решения этих про�
блем, которые не в силах и компетенции ино�
странных инвесторов, а могут «поддаться» только
системной внутренней политике, сложно ожидать
быстрой масштабной добычи на Кашагане.

Может быть, она даже и начнется в конце этого
десятилетия или в первые годы следующего, но не
в тех масштабах, о которых принято говорить
громко. Виктор Серов. KZ�today, 30.8.2007г.

– Казахстанская государственная нефтегазовая
компания Казмунайгаз, купившая контроль в ру�
мынской Rompetrol, готова докупить оставшиеся
25% акций, сообщил источник в Казмунайгазе. Он
не назвал возможные сроки и стоимость покупки.

Международное рейтинговое агентство Fitch
оценивало Rompetrol, вторую по величине в Ру�
мынии добывающую и перерабатывающую нефть
компанию, в 3,6 млрд.долл.

Казмунайгаз в понедельник объявил о покупке
75% Rompetrol, не назвав цену. Standard & Poor’s
полагало, что госкомпания заплатила 2,7
млрд.долл., воплотив тем самым давнее желание
Казахстана обзавестись нефтеперерабатывающи�
ми мощностями в Европе. «В Казмунайгазе рас�
сматривается вопрос приобретения в перспективе
оставшихся акций Rompetrol», – сказал источник
в среду.

Власти Казахстана ранее ставили целью утрое�
ние добычи и экспорта нефти. У страны есть два
нефтеперерабатывающих завода. Казахстане уже
пытался купить НПЗ Mazeukiu Nafta в Литве и
проявлял интерес к приватизации нефтеперераба�
тывающих предприятий хорватской компании
INA. Рейтер, 29.8.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» планирует в перспективе
стать единоличным владельцем компании The
Rompetrol Group NV (TRG).

«Покупка 75% – лишь первый этап. В дальней�
шем компания (КазМунайГаз �ИФ) рассчитывает
приобрести весь пакет акций (TRG – ИФ)», – со�
общил источник в «КазМунайГазе».

В понедельник, 27 авг., «КазМунайГаз» объя�
вил о подписании соглашения с Rompetrol Holding

SA о покупке 75% акций TRG исходя из ее стоимо�
сти в 3,616 млрд.долл. Rompetrol Holding оставит у
себя 25% акций TRG. Сделка подлежит одобре�
нию Европейской комиссией и другими антимо�
нопольными органами.

Оба акционера будут совместно управлять
TRG. «КазМунайГаз» назначит большинство чле�
нов совета директоров компании. Председателем
совета директоров и главным исполнительным ди�
ректором станет Дину Патричу.

«КазМунайГаз» удваивает свои нефтеперераба�
тывающие мощности благодаря получению досту�
па к двум НПЗ TRG в Румынии и существенно
расширяет свою розничную инфраструктуру на
европейских рынках благодаря доступу к 630 АЗС
в семи странах Европы, отмечается в пресс�рели�
зе. Мощности TRG по нефтепереработке превы�
шают 4 млн. т., а в сфере дистрибуции – 7 млн. т.
нефтепродуктов в год. TRG, в свою очередь, полу�
чает долгосрочное обеспечение поставок нефти.

Штаб�квартира TRG находится в Нидерландах,
основные активы компании расположены во
Франции, Румынии, Испании и Юго�Восточной
Европе. Интерфакс, 29.8.2007г.

– ОАО «Нефтемаш» (Тюмень), крупный про�
изводитель нефтепромыслового оборудования в
регионе, в 2007г. поставит «Узеньмунайгазу» (про�
изводственный филиал АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз», Казахстан) 16 насосных перека�
чивающих станций (НПС) на 80 млн. руб., сооб�
щили в ОАО. Первую партию из 4 НПС завод от�
правит в Казахстан до сентября.

Узеньское нефтяное месторождение находится
в промышленной разработке с 1965г. За все время
разработки месторождения на нем было добыто
280 млн. т. углеводородного сырья. Остаточные
извлекаемые запасы превышают 200 млн. т.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Озеньмунайгаз» – и добывает ежесу�
точно порядка 188 тыс.бар. нефти.

ОАО «Нефтемаш» специализируется на выпу�
ске нефтепромыслового оборудования в блочно�
комплектном исполнении. Предприятие произво�
дит около 100 видов блочных устройств, в т.ч. ку�
стовые насосные станции и оборудование для под�
держания пластового давления, автоматизирован�
ные групповые замерные установки для измере�
ния дебита скважин, станции для гидропривода
погружных скважинных насосов и подземное обо�
рудование для добычи нефти, нефтеперекачиваю�
щие станции, блоки подготовки нефтяного газа,
блоки подготовки и очистки воды. Основной ак�
ционер «Нефтемаша» – ООО «Гидравлические
машины» (Москва, входит в холдинг ЗАО «Гидро�
машсервис»), которому принадлежит 68,2% ак�
ций. Интерфакс, 29.8.2007г.

– Сегодня АО «Казахстанская фондовая бир�
жа» (Kase) официально объявило о коммерциали�
зации биржи. Об этом в ходе пресс�конференции
сообщил президент Kase Азамат Джолдасбеков.

«Сегодня мы в первый раз объявляем, что на са�
мом деле коммерциализация Казахстанской фон�
довой биржи состоялась», – сообщил президент
Kase.

Решением биржевого совета была разработана
стратегия развития Kase на 2007�10гг. «О коммер�
циализации и капитализации биржи». Стратегия
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биржи предусматривает ее коммерциализацию,
т.е. переход к тому состоянию, при котором «при�
быль биржи подлежит распределению между ак�
ционерами», – пояснил глава Kase.

«Одновременно были сняты ограничения на
перечень акционеров биржи. Раньше акционера�
ми биржи могли быть только профессиональные
участники финансового рынка – это банки, бро�
керы, дилеры и прочие организации. Сейчас этого
ограничения нет, и акции биржи может покупать
каждый», – отметил А. Джолдасбеков. Право
приобретения акций биржи получат любые заин�
тересованные лица, а ее акции после их листинга
на самой бирже должны стать ликвидным финан�
совым инструментом. Кроме того, «в условиях,
когда в Казахстане, в принципе, отсутствуют «го�
лубые фишки», биржа сама хотела бы стать заме�
нителем такой «голубой фишки», для того чтобы
люди могли покупать акции биржи, чтобы зараба�
тывать», сказал президент KASE.

Последняя цена размещения акций составила
366 тыс. 710 тенге, т.е. около 3 тыс.долл., в связи с
чем «акционеры приняли решение: будет прове�
ден сплит акций в пропорции 1:1000, т.е. теперь,
даже ориентируясь на старую, заниженную цену
размещения, каждая акция будет стоить прибли�
зительно 366 тенге, с учетом возможной переоцен�
ки она будет стоить в пределах нескольких тыс.
тенге. Уже эта цена, в принципе, будет приемлема
для частных инвесторов. И количество акций бир�
жи будет увеличено до 5 млн. штук», – заключил А.
Джолдасбеков. KZ�today, 28.8.2007г.

– Международное рейтинговое агентства Stan�
dard & Poor’s подтвердило рейтинг АО «Нацио�
нальная компания «КазМунайГаз» (КМГ) на
уровне «ВВВ�» после объявления о приобретении
компанией 75�процентной доли Rompetrol Group
NV, говорится в пресс�релизе агентства. Прогноз
рейтинга – «стабильный».

«Влияние приобретения Rompetrol на соб�
ственные характеристики кредитоспособности
КМГ несколько смягчается тем обстоятельством,
что на 31 дек. 2006г. у КМГ было 3,6 млрд.долл. де�
нежных средств против 5,6 млрд.долл. совокупно�
го долга (без учета корректировок на пропорцио�
нальную консолидацию дочерних компаний и
долговые обязательства без права регресса), – от�
метила кредитный аналитик S&P Елена Ананьки�
на. – Инвестиционные амбиции компании уже
были учтены в уровне рейтинга».

Приобретение Rompetrol позволит КМГ дивер�
сифицировать бизнес за пределами Казахстана и
вдвое увеличить мощности группы по переработке
нефти, однако стоимость покупки значительна по
сравнению с Ebitda КМГ (3,2 млрд.долл. в 2006г.) и
Rompetrol (162 млн.долл. – только 4% выручки),
отмечается в сообщении.

Рейтинг отражает тесные связи «КазМунайГа�
за» с правительством республики и основан на
применяемой S&P методике «сверху вниз» – он на
две ступени ниже суверенного рейтинга по обяза�
тельствам в национальной валюте.

Аналитики агентства считают, что рейтинг
КМГ будет в значительной мере зависеть от суве�
ренного рейтинга Казахстана.

Они также полагают, что роль КМГ в качестве
оплота государственной политики в стратегически
важной нефтегазовой отрасли Казахстана, а также
его тесные связи с правительством должны обес�

печить компании существенную текущую под�
держку государства, а также чрезвычайную под�
держку в стрессовой ситуации.

«Мы продолжим мониторинг инвестиционной
политики КМГ, включая качество и финансиро�
вание приобретений активов», – говорится в
пресс�релизе. – Мы не видим значительной веро�
ятности понижения рейтинга».

В минувший понедельник «КазМунайГаз»
объявил о подписании 24 авг. соглашения с Rom�
petrol Holding SA о покупке 75% акций компании
The Rompetrol Group NV (TRG) исходя из ее стои�
мости в 3,616 млрд.долл.

«КазМунайГаз» удваивает свои нефтеперераба�
тывающие мощности благодаря получению досту�
па к двум НПЗ TRG в Румынии и существенно
расширяет свою розничную инфраструктуру на
европейских рынках благодаря доступу к 630�ти
АЗС в семи странах Европы, отмечается в пресс�
релизе.

Мощности TRG по нефтепереработке превы�
шают 4 млн. т., а в сфере дистрибуции – 7 млн. т.
нефтепродуктов в год. TRG в свою очередь полу�
чает долгосрочное обеспечение поставок нефти.
Сделка подлежит одобрению Европейской комис�
сией и другими антимонопольными органами.
«КазМунайГаз» и Rompetrol Holding будут совме�
стно управлять TRG. Интерфакс, 28.8.2007г.

– Правительство Казахстана приостановило на
3 месяца действие выданного итальянской компа�
нии Eni разрешения на работы на крупнейшем в
стране нефтяном месторождении Кашаган, распо�
ложенном на шельфе Каспия, сообщил министр
охраны окружающей среды республики Нурлан
Искаков в понедельник на брифинге в Астане.

«По Кашагану: на сегодня (экологические) за�
ключения на шесть объектов отозваны, разрешение
на 2007г. приостановлено, т.е. на три месяца мы
приостановили деятельность по своей части и обра�
тились в Минэнерго с тем, чтобы оно приняло дей�
ственные меры как уполномоченный орган в кон�
трактных условиях», – сказал Искаков в понедель�
ник на брифинге в Астане. «Это спор касательно
Кашагана, и я думаю, вы в ближайшее время услы�
шите, что будет дальше», – сказал он журналистам.

На минувшей неделе министерство охраны
окружающей среды Казахстана распространило
заявление, в котором говорится, что действия
международного консорциума Eni, разрабатываю�
щего Кашаган, могут привести к катастрофиче�
ским изменениям в окружающей среде, к гибели
флоры и фауны.

Министерство заявило, что по результатам
проверки деятельности оператора месторождения
выявлены систематические нарушения требова�
ний норм природоохранного законодательства
Казахстана при проведении нефтяных операций
на контрактной территории. В документе отмеча�
ется, что своими действиями компания�оператор
поставила себя в разряд природопользователей,
систематически нарушающих требования приро�
доохранного законодательства Казахстана.

Ряд итальянских СМИ после этого сообщил,
что в ближайшее время Казахстан посетит италь�
янский премьер�министр Романо Проди, для того
чтобы попытаться уладить все спорные моменты с
правительством страны, которое угрожает отоз�
вать лицензию на разработку Кашагана у итальян�
ской Eni.
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В конце июля оператор проекта представил
правительству Казахстана предложения по Каша�
гану, в соответствии с которыми срок начала до�
бычи переносился со II пол. 2008г. на II пол. 2010г.
При этом объем затрат предлагалось увеличить с
57 млрд.долл. до 136 млрд.долл.

Сроки старта нефтедобычи на Кашагане, са�
мом крупном в мире нефтяном месторождении,
открытом за последние 30 лет, с извлекаемыми за�
пасами как минимум в семь�девять млрд. бар., пе�
реносятся уже не в первый раз. Изначально пред�
полагалось начать опытно�промышленную разра�
ботку в середине 2005г., но у компании�оператора
возникли финансовые и технические сложности, в
связи с чем сроки были перенесены на конец
2008г. Правительство республики, согласившись с
предыдущим переносом сроков, получило отсту�
пные в размере 150 млн.долл. Но если раньше Ка�
захстан не имел свое доли в проекте, то сегодня он
является одним из его акционеров (выкупил 8,33%
у компании British Gas).

С началом промышленной добычи нефти на
Кашагане Казахстан связывал и свои планы по
увеличению к 2010г. своей общей нефтедобычи
более чем до 90 млн. т., к 2015г. – более чем до 130
млн. с нынешних 63 млн. т. Ранее планировалось,
что Кашаган с 2015г. станет базовым источником
нефтедобычи на Каспии. РИА «Новости»,
27.8.2007г.

– Совместное китайско� казахстанское пред�
приятие ТОО «КуатАмлонМунай» ввело в эксплу�
атацию на разрабатываемом месторождении Ко�
ныс (Кызылординская область, юг Казахстана)
насосную станцию и нефтепровод Коныс�Кум�
коль, говорится в сообщении областной админи�
страции.

Добываемая компанией нефть через этот тру�
бопровод будет в дальнейшем поступать в маги�
стральный нефтепровод Атасу�Алашанькоу для
транспортировки в Китай.

Стоимость строительства нефтепровода Ко�
ныс�Кумколь протяженностью 73,5 км. составила
1,7 млрд. тенге. Его пропускная способность – 2
тыс.куб.м. нефти в сутки.

Ранее СП транспортировало нефть автотранс�
портом. Согласно пресс�релизу, «КуатАмлонМу�
най» в текущем году намерено добыть 721,3 тыс.т.
нефти против 417,5 тыс.т. в 2006г.

СП «КуатАмлонМунай» на паритетной основе
владеют китайская корпорация CNPC и казах�
станское АО «Холдинговая компания «Куат».
Официальный курс на 24 авг. – 125,29 тенге/
1долл. Интерфакс, 24.8.2007г.

– Нефтедобывающая компания «CNPC�Акто�
бемунайгаз» («дочка» китайской CNPC) оштрафо�
вана за ущерб, причиненный окружающей среде,
сообщил помощник Актюбинского природоох�
ранного прокурора Аман Сагатов.

«АО «CNPC�Актобемунайгаз» привлечено к
административной ответственности на сумму свы�
ше 1,7 млн. тенге (125,11/ 1 долл.), также принима�
ются меры к возмещению нанесенного ущерба», –
сказал он.

30 июня на трассе Покровка�Жанажол в районе
села Каратогай Темирского района Актюбинской
области Казахстана (на западе) опрокинулась ав�
тоцистерна�кислотовоз, принадлежащая специа�
лизированному транспортному управлению АО
«CNPC�Актобемунайгаз». В результате аварии на

землю пролилось 30,4 т. соляной кислоты. Води�
тель автоцистерны с химическими ожогами был
госпитализирован в больницу.

По оценке природоохранной прокуратуры, об�
щий ущерб, в т.ч. и затраты на ликвидацию по�
следствий аварии, составил 1 млн. 702 тыс. 199
тенге. Собеседник пояснил, что в результате раз�
лива соляной кислоты на рельеф местности допу�
щено загрязнение окружающей среды и соответ�
ственно произошло нарушение требований при�
родоохранного законодательства.

«CNPC�Актобемунайгаз» разрабатывает место�
рождения Жанажол, Кенкияк. Интерфакс,
23.8.2007г.

– Казахстанские производители биотоплива
объединяются в ассоциацию. Об этом официально
сообщил национальный холдинг «КазАгро».

По данным пресс�службы компании, 22 авг. со�
стоялось учредительное собрание объединения
юридических лиц «Казахстанская биотопливная
ассоциация». Цель ассоциации – объединение за�
интересованных предприятий для создания благо�
приятных условий развития биотопливной про�
мышленности Казахстана. Инициатором и коор�
динатором создания ассоциации является АО
«Национальный холдинг «КазАгро». В ассоци�
ацию вошло 7 казахстанских компаний, Исполни�
тельным директором ассоциации назначен Бейсен
Доненов, ранее работавший в республиканском
госпредприятии «Национальный Центр по ком�
плексной переработке минерального сырья». ИА
Regnum, 23.8.2007г.

– Казахстан планирует к 2015г. увеличить до�
бычу угля до 120�130 млн. т., что на 25�35% превы�
сит нынешний годовой показатель. «Объем добы�
чи угля составляет 96�97 млн. т. в год. К 2015г. на�
мечается доведение добычи угля до 120�130 млн. т.
для обеспечения твердым топливом намеченных
правительством республики Казахстан новых
энергообъектов», – отмечается в сообщении
пресс�службы министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов республики.

Согласно пресс�релизу, угольная отрасль в на�
стоящее время обеспечивает выработку в Казах�
стане 78% электроэнергии, практически 100%�
ную загрузку коксохимического производства,
полностью удовлетворяет потребности в топливе
коммунально�бытового сектора и населения.

За последние 10 лет в угольную промышлен�
ность было инвестировано более 3 млрд.долл. «По
сравнению с 1996гг. объем капиталовложений вы�
рос в 10 раз и по итогам 2006г. составил 428,7 млн»,
– указывается в сообщении. По запасам угля Ка�
захстан занимает 8 место в мире и содержит в не�
драх 4% от общемирового объема запасов.

По данным Минэнерго, угледобычу в стране
ведут 33 компании, в т.ч. 5 иностранных. Интер�
факс, 22.8.2007г.

– Переработка нефти в Казахстане в янв.�июле
2007г. составила 6 млн. 795,494 тыс.т., что на 6,6%
больше соответствующего показателя 2006г., со�
общили Агентству нефтяной информации в пра�
вительстве республики.

Объем нефтепереработки в июле этого года со�
ставил 778,038 тыс.т. За 7 месяцев Павлодарский
нефтеперерабатывающий завод увеличил объем пе�
реработки нефти на 30,1% – до 2 млн. 307,287 тыс.т.

«ПетроКазахстан Ойл Продактс» (ПКОП) сни�
зил нефтепереработку на 1,4%, до 2 млн. 446,407
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тыс.т., Атырауский НПЗ – на 3,7%, до 2 млн. 41,8
тыс.т.

Производство автомобильного бензина в рес�
публике в янв.�июле выросло на 21%, достигнув 1
млн. 558,426 тыс.т. В т.ч. Павлодарский НПЗ в
этот период произвел 727,653 тыс.т. автобензина
(156,2% к уровню янв.�июля 2006г.), ПКОП –
558,173 тыс.т. (105,4%), Атырауский НПЗ – 272,6
тыс.т. (93,3%).

За рассматриваемый период заводы республи�
ки произвели 2 млн. 245,5 тыс.т. дизельного то�
плива (118,8%), 1 млн. 369,031 тыс.т. мазута
(71,3%), 593,506 тыс.т. вакуумного дистиллята
(123,7%), 148,725 тыс.т. авиакеросина (91,4%) и
802,057 тыс.т. сжиженных газов (115,1%). Интер�
факс, 21.8.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов во вторник, как ожидается, сделает заявление
по проекту Кашаган в ходе совещания в прави�
тельстве.

Ранее К.Масимов заявлял, что правительство
республики может лишить компанию Eni статуса
оператора нефтяного месторождения Кашаган.
«Мы сильно разочарованы тем, как выполняется
проект, – отмечал К.Масимов. – Если оператор не
сможет решить эти проблемы, то мы не исключа�
ем возможной замены».

Eni официально уведомила Минэнерго Казах�
стана о переносе срока начала промышленной до�
бычи на Кашагане с 2008г. на II пол. 2010г.

В рамках предложения Eni предполагается зна�
чительное увеличение затрат по проекту – с 57
млрд.долл. до 136 млрд.долл.

Между тем Казахстан хочет увеличить свою до�
лю профит�ойла с 10% до 40%.

Это уже не первая отсрочка начала полномас�
штабной нефтедобычи на месторождении Каша�
ган. Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), международный консорциум Agip KCO,
ведущий работы на месторождении Кашаган, дол�
жен был приступить к промышленной разработке
месторождения в 2005г. Поскольку к этому сроку
условия ранее заключенного контракта выполне�
ны не были, стороны приступили к переговорам
об отсрочке начала разработки месторождения.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007�2008г. При этом, согласно подпи�
санным сторонами документам, Agip KCO обязал�
ся выплатить Казахстану в общей сложности 150
млн.долл. в качестве компенсации за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
OKIOC (прежнее название Agip KCO). Согласно
СРП, помимо Кашагана в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти 4 структуры состоят из 11 морских блоков,
занимающих территорию примерно в 5600 кв. км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

Состав участников Agip KCO: Eni, Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch/Shell имеют по 18,52% долево�

го участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 21.8.2007г.

– Американская Parker Drilling, подрядчик
международного консорциума Agip KCO, разраба�
тывающего нефтяное месторождение Кашаган в
казахстанском секторе Каспия, получила офи�
циальное письмо налогового комитета минфина
Казахстана о приостановке взыскания доначи�
сленного подоходного налога, говорится в сооб�
щении американской компании.

Parker Drilling считает это взыскание двойным
налогообложением. Сумма и период, за который
доначислен налог, в сообщении не указываются.

В конце марта текущего года соответствующий
вопрос по инициативе американской стороны
рассматривался на встрече представителей нало�
гового комитета минфина Казахстана и службы
внутренних доходов департамента казначейства
США. После переговоров было принято решение
урегулировать вопрос по налоговому договору, ко�
торый влияет на инвестиционные отношения
между казахстанскими и американскими партне�
рами, говорится в сообщении.

По мнению казахстанской стороны, эта ситуа�
ция возникла в результате доначисления налого�
вым комитетом казахстанского минфина подоход�
ного налога с юридических лиц�нерезидентов с
дохода, полученного компанией от Okиок (в на�
стоящее время Agip KCO) за модернизацию плаву�
чей буровой установки N257, и отраженного в на�
логовой отчетности Parker Drilling в США.

Минфин Казахстана заявлял о признании этих
доходов компании доходами из казахстанских ис�
точников и, соответственно, обложении их нало�
гом в Казахстане.

Agip KCO реализует Северо�Каспийский про�
ект, в рамках которого разрабатываются ряд неф�
тяных месторождений, самым крупным из кото�
рых является Кашаган.

Parker Drilling предоставляет сервисные услуги
в нефтегазовом секторе, в частности, занимается
буровыми работами. Интерфакс, 21.8.2007г.

– Межрайонный экономический суд Актау
(Мангистауская область Казахстана) удовлетворил
иск областного управления охраны окружающей
среды к нефтедобывающей компании «Каражанба�
смунай» на 98 млн. тенге за разливы нефти на грунт.

«Мы предъявили компании претензии за нару�
шение экологического законодательства, но в доб�
ровольном порядке АО «Каражанбасмунай» пла�
тить отказалось, ссылаясь на, якобы, историче�
ские загрязнения. (. .) Пришлось обратиться в суд,
который вынес решение удовлетворить иск», – со�
общил агентству «Интерфакс�Казахстан» замести�
тель начальника Мангистауского областного тер�
риториального управления охраны окружающей
среды Марат Орынбасаров.

По его словам, согласно мониторингу АО «Ка�
ражанбасмунай», обнаружено увеличение концен�
трации нефтепродуктов в подземных водах. Это,
по мнению эколога, последствия регулярных раз�
ливов нефти на грунт.

Месторождение Каражанбас расположено в
прибрежной зоне, и велика вероятность попада�
ния загрязненных стоков в акваторию Каспия, ко�
торый является единственным источником водос�
набжения в области, сказал заместитель начальни�
ка Мангистауского областного территориального
управления охраны окружающей среды.
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АО «Каражанбасмунай» разрабатывает место�
рождение Каражанбас в Мангистауской области.
Доказанные запасы нефти этого месторождения
оцениваются в 364 млн. т. Официальный курс на
21 авг. – 125,02 тенге/ 1 долл. Интерфакс,
21.8.2007г.

– Астана и Пекин договорились о строитель�
стве второй очереди нефтепровода из Казахстана в
Китай и сооружении газопровода в сторону КНР
для транспортировки туркменского газа.

«Мы договорились о том, чтобы казахстанская
сторона предоставляла точечные, конкретные
проекты, которые будут финансироваться из сов�
местного фонда, создаваемого между нашими
странами. Самыми крупными из них являются
расширение уже построенного нефтепровода Ата�
су� Алашанькоу, строительство второй очереди
этого нефтепровода (Кенкияк�Кумколь – ИФ),
который достигнет Каспия», – сказал президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев на совместной
пресс�конференции с главой КНР Ху Цзиньтао в
субботу в Астане. «Каспий свяжется с западным
Китаем», – подчеркнул он.

Президент Казахстана также сообщил, что сто�
роны договорились о строительстве газопровода
от Туркменистана через Казахстан в Китай. «Это
крупнейшие проекты, мы сегодня достигли согла�
шения по этим вопросам», – сказал Н.Назарбаев.

В этот день было подписано соглашение между
правительствами Казахстана и КНР о некоторых
вопросах сотрудничества при эксплуатации маги�
стрального нефтепровода Атасу�Алашанькоу, а
также протокол о внесении изменений и дополне�
ний в рамочное соглашение между правительства�
ми Казахстана и КНР о развитии всестороннего
сотрудничества в области нефти и газа от 17 мая
2004г.

Наряду с этим было подписано казахстанско�
китайское межправительственное соглашение о
сотрудничестве в строительстве и эксплуатации
газопровода Казахстан�Китай. Кроме того, между
национальной нефтегазовой компанией Казахста�
на «КазМунайГаз» и китайской CNPC подписано
первое дополнительное соглашение о принципах
сотрудничества в строительстве второго этапа
нефтепровода Казахстан�Китай.

Трубопровод Атасу�Алашанькоу был построен
в дек. 2005г., его заполнение технологической
нефтью общим объемом порядка 400 тыс.т. нача�
лось с начала 2006г. и было закончено в мае 2006г.
Промышленные поставки сырья из Казахстана в
Китай по нефтепроводу Атасу� Алашанькоу нача�
лись во II пол. июля 2006г., в том году по нему бы�
ло транспортировано 2,161 млн. т. нефти.

Протяженность нефтепровода составляет 962,2
км, диаметр трубы – 813 мм, пропускная способ�
ность – 10 млн.т. нефти в год на первом этапе с
возможностью увеличения до 20 млн. т. в год на
втором этапе.

Второй очередью межгосударственного нефте�
транспортного проекта «Казахстан�Китай» казах�
станская сторона называет увеличение мощности
нефтепровода с 10 млн. т. нефти в год до 20 млн. т.
в год. Это станет возможным в случае завершения
строительства нефтепровода Кенкияк�Кумколь
протяженностью порядка 750 км.

Владельцем нефтепровода является СП ТОО
«Казахстанско�китайский трубопровод», участни�
ками которого на равнодолевой основе выступают

АО «КазТрансОйл» (нефтетранспортная «дочка»
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз») и Китайская национальная корпорация
по разведке и разработке нефти и газа.

Весной 2003г. было завершено сооружение
первой части указанного проекта – нефтепровода
Атырау�Кенкияк.

Президент казахстанской национальной неф�
тегазовой компании «КазМунайГаз» Узакбай Ка�
рабалин, комментируя по просьбе журналистов
подписанные документы, напомнил, что первая
очередь нефтепровода из Казахстана в КНР была
введена в эксплуатацию в конце 2005г. путем за�
вершения строительства трубопровода Атасу�Ала�
шанькоу.

«Следующий этап – это строительство второй
очереди этого нефтепровода (Казахстан�Китай –
ИФ). Речь идет не только о нефтепроводе Кенки�
як�Кумколь, но, кроме этого, надо одновременно
наращивать мощности как Атасу�Алашанькоу, так
и со стороны запада Казахстана до Кенкияка», –
пояснил глава нацкомпании.

Он сказал, что нефтепровод Кенкияк�Кумколь
планируется построить уже к 2010г. «Мы намере�
ваемся до конца 2009г. уже построить. Вы пример�
но знаете наши темпы: когда мы с китайцами ра�
ботаем, мы достаточно быстро продвигаемся, по�
скольку всего два партнера и здесь нет транзитных
государств», – отметил У.Карабалин.

Касаясь достигнутых договоренностей о строи�
тельстве газопровода из Казахстана в Китай, глава
«КазМунайГаза» сообщил, что этот проект также
планируется реализовать в два этапа. «В настоя�
щее время практически завершено обоснование
инвестиций. При этом мы рассматриваем этот га�
зопровод как двухэтапный. Первый этап – это
пойдет (будет построен газопровод – ИФ) от гра�
ницы Казахстана с Узбекистаном по югу Казахста�
на с выходом через Алма�Аты на Хоргос. И второй
этап – это развитие ветви Бейнеу�Бозой и оттуда
на Чимкент, северную часть Аральского моря», –
сказал У.Карабалин.

«Первый этап, – продолжил он, – будет обес�
печивать 40 млрд.куб.м. газа в год». При этом гла�
ва «КазМунайГаза» отметил, что первую очередь
газопровода из Казахстана в Китай планируется
построить к 2010г. «Тоже до конца 2009г. мы по�
строим первый этап от границы Узбекистана до
границы с КНР», – добавил он.

Касаясь в целом характеристики газопровода
из Казахстана в КНР, У.Карабалин заметил, что
«это будет транзитный газопровод, но, кроме того,
этот газопровод будет одновременно решать во�
прос обеспечения южных регионов Казахстана га�
зом». Он сообщил, что участие обеих сторон в про�
екте будет паритетным, соответственно и квота в
поставках газа по этой трубе также будет 50/50.

Китайская сторона, сказал глава «КазМунай�
Газа» «уже практически договорилась о 30
млрд.куб.м. газа с Туркменистаном». «Мы согла�
шаемся, чтобы из нашей доли они использовали,
кроме 20 своих (млрд.куб.м.), еще 10 (млрд.куб.м).
И мы гарантируем, что эти 30 млрд. по этому газо�
проводу будет», – отметил У.Карабалин. «Если
нам потребуется в дальнейшем расширение газо�
провода, – добавил он, – то мы вместе его расши�
рим».

«Мы, таким образом, как бы усиливаем напра�
вления восточные, при этом это не означает, что
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мы ослабляем западное или какое�либо другое на�
правление. Это реальное осуществление политики
нашего президента о диверсификации направле�
ний экспорта углеводородов, добываемых на ка�
захстанской территории, на мировые рынки», –
резюмировал глава «КазМунайГаза». Интерфакс,
20.8.2007г.

– Китайская национальная нефтегазовая кор�
порация CNPC за последние 10 лет инвестировала
в Казахстане 6,5 млрд.долл.

«Суммарный объем инвестиций CNPC на тер�
ритории Казахстана за 10 лет превысил 6,5
млрд.долл. Новый Жанажолский газоперерабаты�
вающий завод, нефтепровод Кенкияк – Атырау,
газопровод Жанажол – КС�13, железная дорога
Жем – Жанажол, первая очередь казахстанско�
китайского нефтепровода, бизнес�центр «Пекин�
Палас» стали крупными объектами капиталовло�
жений», – говорится в распространенном сообще�
нии компании «CNPC�Актобемунайгаз» («дочка»
CNPC).

В пресс�релизе также указывается, что за этот
период CNPC инвестировала в развитие АО
«CNPC�Актобемунайгаз» свыше 2 млрд.долл., в
т.ч. в 2006г. – 429 млн.долл.

«CNPC�Актобемунайгаз» по основным показа�
телям входит в пятерку ведущих нефтегазовых
операторов республики. В компании работает 8100
чел., из них 125 специалистов из Китая.

«CNPC�Актобемунайгаз» разрабатывает место�
рождения Жанажол, Кенкияк надсолевой и Кен�
кияк подсолевой в Актюбинской обл. (на западе
Казахстана). Интерфакс, 20.8.2007г.

– Астана и Пекин договорились к 2009г. рас�
ширить нефтепровод Атасу�Алашанькоу, который
свяжет западные месторождения Казахстана с Ки�
таем, а также построить транзитную нить для газа
из Туркмении в Китай, об этом стало известно в
ходе государственного визита главы КНР Ху
Цзиньтао в Астану.

«Мы сегодня подробно говорили о сотрудниче�
стве в энергетике. Самыми крупными (проектами)
является из них расширение уже построенного
нефтепровода Алашанькоу и Казахстан, строи�
тельство второй очереди этого нефтепровода, ко�
торый достигнет Каспия», – сказал президент
Нурсултан Назарбаев на совместном брифинге с
Ху. «Газопровод от Туркменистана через Казах�
стан в Китай – это крупнейшие проекты, и мы се�
годня достигли соглашения по этим вопросам», –
добавил он.

Казахстан и Китай эксплуатируют нефтепро�
вод Атасу�Алашанькоу длиной 960 км. Сейчас этот
нефтепровод мощностью 10 млн. т. в год принима�
ет нефть из Сибири и южного Казахстана. Второй
этап соединит западные месторождения с Кумко�
лем и, через него, с трубой Атасу�Алашанькоу.

«Мы намереваемся до конца 2009г. уже постро�
ить (трубопровод). Вы примерно знаете наши тем�
пы: когда мы с китайцами работаем, мы достаточ�
но быстро продвигаемся, поскольку всего два
партнера., сразу согласовываем на правитель�
ственном уровне», – сказал журналистам прези�
дент казахстанской нефтегазовой госкомпании
Казмунайгаз Узакбай Карабалин.

Казахстан, планирующий до 2015г. утроить до�
бычу углеводородов до 150 млн. т. в год, сейчас
практически всю свою нефть поставляет на рынки
через территорию России. Карабалин отметил, что

расширение нефтепровода в Китай является ча�
стью политики Астаны по диверсификации эк�
спортных маршрутов.

«Мы таким образом усиливаем восточное на�
правление, при этом это не означает, что мы осла�
бляем западное или какое�то другое направле�
ние», – сказал Карабалин.

Карабалин также сообщил, что практически за�
вершено технико�экономическое обоснование
строительства транзитного газопровода, который
позволит поставлять туркменский газ в объеме по�
рядка 30 млрд.куб.м. в год в Китай через террито�
рию Казахстана и Узбекистана.

«Мы думаем, что тоже до конца 2009г. постро�
им первый этап газопровода., это от границы Уз�
бекистана до границы с Китаем», – сказал Караба�
лин.

В ходе визита Ху Цзиньтао, стороны подписали
десять документов. В т.ч. соглашения о выделении
китайским Экспортно�импортным банком креди�
та казахстанской металлургической ENRC в 293
млн.долл. на строительство электролизного заво�
да, и о поставках железорудного сырья в Китай.
Рейтер, 18.8.2007г.

– Правительство Казахстана недовольно рабо�
той итальянской Eni в качестве оператора осво�
ения гигантского нефтеместорождения Кашаган
на шельфе Каспия и не исключает его замены, со�
общил премьер�министр Карим Масимов в интер�
вью американской газете Wall Street Journal. Офи�
циальный представитель правительства Айнагуль
Шакирова позже подтвердила достоверность ци�
тирования премьера.

Eni недавно представила властям Казахстана
новую смету расходов на разработку месторожде�
ния, начало промышленной добычи с которого
постоянно откладывается. Согласно калькуляции,
затраты увеличиваются до 136 млрд.долл. с 57
млрд.долл., а старт добычи переносится на 2010
год с 2008. «Мы очень разочарованы реализацией
проекта», – сказал Масимов в интервью газете. –
«Если оператор не сможет решить эти проблемы,
мы не исключаем возможной замены».

Помимо Eni, в состав кашаганского консор�
циума входят американская Exxon Mobil, британо�
голландская Royal Dutch Shell и французская To�
tal, которым принадлежит по 18,5% акций, Cono�
coPhillips с 9,3%, японская Inpex и казахстанская
госкомпания Казмунайгаз, владеющие по 8,3%.

Для смены оператора требуется согласие боль�
шинства членов консорциума. Правительство Ка�
захстана говорило также, что хочет увеличить
свою долю в будущих доходах от разработки Ка�
шагана. «Одно дело, когда затраты растут на пять,
на десять процентов», – цитирует газета Масимо�
ва. – «Но когда они увеличиваются в два с полови�
ной раза, что�то не так либо с планированием, ли�
бо с исполнением, или же это делается намерен�
но».

Согласно условиям контракта, его участники
сначала окупят свои расходы и только потом нач�
нут делать полномасштабные отчисления в казну.

Представитель Eni, комментируя заявление
Масимова, сказал, что надеется на урегулирование
конфликта. «Мы поддерживаем контакты с вла�
стями Казахстана и уверены, что вопрос будет ус�
пешно решен для всех сторон», – сказал он.

Переговоры между компанией и правитель�
ством, первоначально запланированные на 6 авг.,
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пока не начались. По словам пресс�секретаря пре�
мьера Шакировой, они начнутся «скоро». Рейтер,
8.8.2007г.

– В рамках официального визита в Казахстан
президента Азербайджана Ильхама Алиева подпи�
саны двусторонние документы между АО «КазМу�
найГаз» и Государственной нефтяной компанией
Азербайджана (ГНКАР). Как сообщает ИА «Фи�
нэко», 8 авг. 2007г. в Астане подписано соглаше�
ние о стратегическом сотрудничестве в нефтегазо�
вой отрасли и меморандум о совместной реализа�
ции транскаспийского проекта.

Подписанное соглашение декларирует обоюд�
ные намерения сторон продолжать взаимовыгод�
ное сотрудничество в нефтегазовой отрасли и со�
держит соответствующие договоренности по
транспортировке и транзиту казахстанской нефти,
нефтепереработке и нефтехимии, а также совме�
стному использованию нефтегазовой инфраструк�
туры ГНКАР.

Меморандум является следующим шагом в реа�
лизации транскаспийского проекта, базовые усло�
вия которого установлены в подписанном в июне
2006г. президентами Казахстана и Азербайджана
договоре по содействию и поддержке транспорти�
ровки нефти из Казахстана через Каспийское мо�
ре и территорию Азербайджана на международные
рынки посредством нефтепровода Баку�Тбилиси�
Джейхан (BTC).

В соответствии с подписанным меморандумом
стороны намерены совместно реализовать тран�
скаспийский проект, в состав которого войдут
нефтеналивные терминалы на казахстанском по�
бережье Каспийского моря, танкеры и суда, неф�
теналивные терминалы на азербайджанском побе�
режье Каспийского моря и соединительные со�
оружения до системы BTC.

Транскаспийская система является частью
проектируемой Казахстанской каспийской систе�
мы транспортировки (ККСТ). Планируется, что
ККСТ обеспечит на начальном этапе транспорти�
ровку 500 тыс.б/д (23 млн.т. в год) с последующим
увеличением 750�1200 тыс.б/д (35�56 млн.т. в год).
ИА Regnum, 8.8.2007г.

– Британская нефтяная компания Victoria Oil &
Gas Plc сообщила в понедельник, что очередная
скважина, пробуренная ею на месторождении Ке�
мерколь в Казахстане, не годится для промышлен�
ной добычи.

Это уже вторая неудачная скважина компании,
которая ранее в этом году заявила о том, что пе�
реориентирует свою стратегию с России на Казах�
стан в поисках низкорисковых скважин.

«Наши планы разработки месторождения Ке�
мерколь не изменились», – сказал глава компании
Тони Портер. «Мы намерены увеличить добычу и
резервы, придерживаясь нашего плана разработ�
ки».

Акции компании, упавшие в этом году уже на
38%, закрылись в пятницу на уровне 38.75 фунта,
что означает капитализацию около 48 млн. фун�
тов. Рейтер, 6.8.2007г.

– Казахстан в августе начнет переговоры об
увеличении свой доли в прибыли от разработки
гигантского месторождения Кашаган, уточненные
затраты на освоение которого составляют от 57
млрд.долл. до 136 млрд.долл. против ранее плани�
ровавшихся 19 млрд.долл., сказал в понедельник
на заседании правительства министр энергетики и

минеральных ресурсов Бактыкожа Измухамбетов.
Ранее на заседании премьер�министр Казах�

стана Карим Масимов сказал, что Казахстан отве�
тит «адекватными действиями» на увеличение рас�
ходов и перенос старта добычи нефти на Кашагане
на II пол. 2010г. с 2008г.

Измухамбетов добавил, что страна также хочет
увеличить свою долю в прибыли проекта. В капи�
тале кашаганского консорциума оператору ENI,
Exxon Mobil, Royal Dutch Shell и Total принадле�
жит по 18,5% акций, ConocoPhillips – 9,3%, япон�
ской Inpex и казахстанской госкомпании Казму�
найгаз – по 8,3%.

Стороны и ранее говорили о том, что добыча
начнется не ранее 2010г., но правительство полу�
чило формальное предложение от ENI лишь не�
давно. «Я предупреждаю компанию, что измене�
ние сроков контракта мы рассматриваем, как из�
менение самого контракта, поэтому наши дей�
ствия будут адекватны», – сказал Масимов на за�
седании правительства.

«Казахстанская сторона предусматривает уве�
личение profit oil для Казахстана. Предварительно
мы договорились, будем вести переговоры об уве�
личении (доходов Казахстана) от 10% до 40%», –
добавил Измухамбетов. Переговоры, по словам
министра, начнутся 6 авг.

Измухамбетов также назвал суммы расходов на
разработку Кашагана, которые значительно отли�
чаются от ранее объявленных ENI 19 млрд.долл.
«По представленному (ENI) предложению объем
затрат увеличится от 57 млрд.долл. до 136
млрд.долл.», – сказал министр. Он объяснил рас�
хождение тем, что первоначальные расчеты были
произведены «поспешно».

За счет Кашагана Казахстан рассчитывает утро�
ить добычу к 2015г. до 150 млн. т. в год. Кашаган
стал крупнейшим в мире разведанным за послед�
ние 30 лет месторождением нефти.

На нефть Кашагана в перспективе рассчитыва�
ет и международный консорциум, эксплуатирую�
щий нефтепровод Баку�Джейхан, созданный для
экспорта каспийской нефти на мировые рынки.

ENI ранее собиралась начать добычу в 2005г.,
но затем отложила старт до 2008г. За это власти
Казахстана оштрафовали консорциум на 150
млн.долл. В 2006г. правительство сообщило, что
добыча не начнется и в 2008 и откладывается до
2009 или 2010г. Рейтер, 30.7.2007г.

– Казахстанские социально� предпринима�
тельская корпорация (СПК) «Сарыарка», ТОО
«Сан�Трейд» и ТОО KazIndustrialDevelopment соз�
дадут совместное предприятие для разработки
участка угольного месторождения Дубовское�Со�
курское в Карагандинской обл. Казахстана, гово�
рится в сообщении СПК. СПК «Сарыарка» будет
принадлежать 30% СП, KazIndustrialDevelopment
и «Сан�Трейд» – 70%. «Сарыарка» входит в проект
правом недропользования.

Совет директоров СПК «Сарыарка» уже утвер�
дил проект разведки и добычи каменного угля на
участке поля шахты «Дубовская�Сокурская», ко�
торый будет реализовывать СП. Общий объем ин�
вестиций в проект прогнозируется на уровне 32,78
млн. тенге.

Месторождение Дубовское�Сокурское распо�
ложено в северо�западной части Карагандинского
угленосного района. Участок открытой отработки
планируется эксплуатировать в течение трех лет, в
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дальнейшем продолжится разработка месторож�
дения подземным способом. Начало работ запла�
нировано на конец тек.г.

СПК «Сарыарка» создана в янв. 2007г. в форме
национальной компании для содействия эконо�
мическому развитию Акмолинской, Карагандин�
ской областей и Астаны. СПК «Сарыарка» – пер�
вая социально�предпринимательская корпора�
ция, созданная в республике. Правительство Ка�
захстана планирует в ближайшее время создать це�
лую сеть подобных структур в различных регионах
страны. Официальный курс на 5 июля – 121,72
тенге/1 долл. Интерфакс, 5.7.2007г.

– Федеральная таможенная служба (ФТС) уточ�
нит порядок уплаты таможенных пошлин при вы�
возе нефти и нефтепродуктов из РФ в Казахстан.
Источник, знакомый с ситуацией, сообщил Агент�
ству нефтяной информации (АНИ), что из аппара�
та правительства в ФТС было направлено письмо с
просьбой дополнительно проработать вопросы, на�
правленные на соблюдение правильного оформле�
ния вывоза углеводородного сырья и продуктов его
переработки за пределы таможенной территории
РФ и уплаты таможенных пошлин.

Будет проверен порядок уплаты таможенной по�
шлины при поставках российской нефти в напра�
влении Казахстана и вывозе стабильного газового
конденсата с территории РФ. Как сообщалось ра�
нее, действует межправительственное соглашение
между Россией и Казахстаном, по которому дол�
жны осуществляться взаимосвязанные поставки
нефти, освобождаемые от таможенных пошлин.

Как сообщал АНИ источник в одном из мини�
стерств, «в последние годы прекратились взаимо�
связанные поставки казахстанской и российской
нефти. В Казахстан поставляются российские неф�
ть и нефтепродукты без взимания таможенных по�
шлин, что экономически выгодно экспортерам из
Казахстана и позволяет эквивалентно наращивать
экспорт углеводородов, но затем чаще всего проис�
ходит реэкспорт российской нефти в Китай».

По мнению источника, вывоз российской неф�
ти в Казахстан без взаимообмена и таможенных
пошлин противоречит требованиям соглашения
между правительством РФ и правительством Ка�
захстана о сотрудничестве и развитии топливно�
энергетических комплексов от 25 дек. 1993г. По
соглашению, уполномоченные министерства этих
стран должны определять хозяйствующие субъек�
ты, ответственные за реализацию взаимных поста�
вок продукции, включая нефть, а взаимосвязан�
ные поставки продукции освобождаются от взи�
мания таможенных пошлин.

«Легальный экспорт российской нефти в Китай
через территорию Казахстана позволил бы обеспе�
чить дополнительные таможенные поступления в
российский бюджет в сравнении с поставкой неф�
ти в Казахстан без взаимообмена», – говорил со�
беседник агентства.

По данным другого источника в одном из ве�
домств, в 2006г. в Казахстан ввезено 5,718 млн.т.
российской нефти без уплаты таможенной по�
шлины, декларированной как вывозимая на тер�
риторию страны Таможенного союза. При этом
4,5 млн.т. предназначались для Павлодарского
НХК, где в пред.г. переработано всего 3,9 млн.т.

Дочерние организации компании ТНК�ВР по�
ставили 0,36 млн.т. в нефтепровод Атасу (Казах�
стан)�Алашанькоу (Китай) с перевалкой на желез�

нодорожной станции Прииртышск. Российская
нефть в 0,82 млн.т. поставлена также на Шимкент�
ский НПЗ по нефтепроводу Омск�Павлодар� Ата�
су�Шимкент, соединенному с нефтепроводом
Атасу�Алашанькоу. Источник АНИ утверждает,
что графика транспортировки на это направление
предоставлено не было.

«Российские экспортеры нефти не заинтересо�
ваны в нефтепроводном транзитном экспорте
нефти в Китай с уплатой таможенной пошлины,
поскольку экономически более выгоден вывоз
российской нефти в Казахстан без уплаты пошли�
ны. Такие поставки стали наиболее эффективным
направлением транспортировки после введения в
янв. 2007г. таможенных пошлин при вывозе нефти
в Белоруссию и унификации экспортных пошлин
на российские и белорусские углеводороды», –
сказал собеседник АНИ.

Что касается вывоза с территории РФ стабиль�
ного газового конденсата, то, по данным источни�
ка, в 2006г. с Оренбургского газоперерабатываю�
щего завода экспортировано 1,77 млн.т. стабиль�
ного газового конденсата без уплаты таможенных
платежей на 300 млн.долл. «Стабильный газовый
конденсат, а также природный газ, пропан – бута�
новая смесь, сера, и др. вырабатывались из серово�
дородосодержащих газа и нестабильного газового
конденсата, подготовленных на установках Орен�
бургского газоконденсатного месторождения, ку�
да по магистральному газопроводу поступает ка�
захстанский газ с Карачаганакского месторожде�
ния, смешиваемый с газом российских месторож�
дений с менее тяжелым составом», – сказал он.
Интерфакс, 4.7.2007г.

– АО «КазТрансОйл» в янв.� июне 2007г.
транспортировало, по предварительным данным,
по собственной системе магистральных нефтепро�
водов 22,503 млн.т. нефти, что на 8,6% больше,
чем в I пол. 2006г. Как сообщили в пресс�службе
компании, грузооборот в I пол. достиг 15,372 млрд.
тонно�километров, что на 8,8% больше, чем в
янв.�июне пред.г., и на 8% выше плана.

Увеличение объемов транспортировки нефти
по трубопроводной системе компании связано с
увеличением добычи и сдачи нефти в систему ма�
гистральных нефтепроводов АО «КазТрансОйл»
нефтедобывающими компаниями. «Также, учи�
тывая тесную взаимосвязь нефтетранспортных си�
стем Казахстана и государств�участников СНГ, в
увеличении объемов транспортировки нефти не�
маловажную роль играет укрепление сотрудниче�
ства АО «КазТрансОйл» с трубопроводными пред�
приятиями России, Украины и Белоруссии в обла�
сти транспортировки и транзита нефти», – отме�
тил представитель компании.

По участку нефтепровода Атырау�Самара для
дальнейшего транзита по трубопроводным систе�
мам России, Украины и Белоруссии было прока�
чано 7,974 млн.т. нефти, что на 1,7% больше, чем в
I пол. 2006г., и на 7% выше плана.

Налив нефти в танкеры в каспийском порту
Актау с использованием мощностей АО «Каз�
ТрансОйл» составил 4,147 млн.т. против 4,107
млн.т. в январе�июне 2006г. Налив нефти в желез�
нодорожные цистерны с нефтеналивных эстакад
Макат, Атырау, Шагыр составил 1,903 млн.т. про�
тив 1,442 млн. в январе�июне 2006г. Тарифная вы�
ручка выросла за I пол. на 17% по сравнению с по�
казателем аналогичного периода 2006г.
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«КазТрансОйл», нефтетранспортная «дочка»
национальной нефтегазовой компании Казахста�
на «КазМунайГаз», являясь субъектом естествен�
ной монополии на рынке услуг по трубопроводно�
му транспорту нефти, эксплуатирует в республике
магистральные нефтепроводы протяженностью 5
тыс. 286,7 км., водоводы протяженностью 2 тыс.
175,2 км. Общий объем резервуарного парка ком�
пании составляет 1 млн. 306,4 тыс.куб.м., из них
нефтяной – 1,154 млн.куб.м. Интерфакс,
4.7.2007г.

– Добыча газа в Казахстане в янв.� июне 2007г.
составила 14 млрд. 739,853 млн.куб.м., что на
15,7% выше соответствующего показателя 2006г. В
т.ч. природного газа было произведено 8 млрд.
625,130 млн.куб.м. (126,1% к уровню января�июня
2006г.). Как сообщили в правительстве республи�
ки, АО «HK «КазМунайГаз» за шесть месяцев
2007г. добыло 696,101 млн.куб.м. газа (96,6%).

Предприятия с участием «КазМунайГаза» в ян�
варе�июне произвели 4 млрд. 052,095 млн.куб.м.
газа (103,5%), в том числе, СП «Тенгизшевройл» –
3 млрд. 350,680 млн.куб.м. (107,6%). Другие пред�
приятия Казахстана за полгода добыли 9 млрд.
991,657 млн.куб.м. газа (123,3%), в частности, Ka�
rachaganak Petroleum Operating (KPO) – 7 млрд.
509,192 млн.куб.м. газа (134,5%). В июне добыча
газа в Казахстане составила 2 млрд. 092,429
млн.куб.м. Интерфакс, 4.7.2007г.

– Объем добычи нефти и газового конденсата в
Казахстане в янв.�июне 2007г., по оперативным
данным, составил 33 млн. 276,379 тыс.т., что на
6,8% выше соответствующего показателя 2006г. В
т.ч. газового конденсата было произведено 3 млн.
460,264 тыс.т. (130,2% к уровню января�июня
2006г.).

Как сообщили в правительстве республики, АО
«HK «КазМунайГаз» за шесть месяцев добыло 4
млн. 683,070 тыс.т. нефти и газоконденсата
(100,2%).

Предприятия с участием «КазМунайГаза» за
полгода 2007г. добыли 12 млн. 273,047 тыс.т. неф�
ти (105,4%). В том числе: СП «Тенгизшевройл» �6
млн. 721,979 тыс.т. (111,3%), СП «Казгермунай» –
1 млн. 484,872 тыс.т. (107,3%), ОАО «Петро Казах�
стан Кумколь Ресорсис» – 1 млн. 743,195 тыс.т.
(96,3%), АО «Тургай�Петролеум» – 1 млн. 776,958
тыс.т. (105%).

Другие нефтедобывающие предприятия Казах�
стана в январе�июне произвели 16 млн. 320,262
тыс.т. нефти (109,9%). Среди них ОАО «Манги�
стаумунайгаз» – 2 млн. 835,966 тыс.т. (98,4%),
ОАО «СНПС� Актобемунайгаз» – 2 млн. 874,743
тыс.т. (97,7%), Karachaganak Petroleum Operating
(KPO) – 6 млн. 071,846 тыс.т. (120,5%). В июне до�
быча нефти и газоконденсата в Казахстане соста�
вила 5 млн. 236,546 тыс.т., включая 544,547 тыс.т.
газоконденсата. Интерфакс, 4.7.2007г.

– Российская нефть может начать транспорти�
роваться по нефтепроводу Атасу�Алашанькоу в
Казахстане в этом году, сообщил министр промы�
шленности и энергетики России Виктор Христен�
ко журналистам в рамках конференции министров
«Энергетика в изменяющемся мире» в пятницу в
Париже.

Он напомнил, что такая возможность прописа�
на в соответствующих документах с представите�
лями Казахстана на 2007г. «У нас есть понимание
по российским компаниям, которые хотели бы

участвовать в таких поставках. Думаю, что техни�
ческие аспекты пока не позволили это сделать», –
сказал он. «Полагаю, что в этом году возможно на�
чало поставок по Атасу� Алашанькоу», – отметил
министр, добавив, что в планах на III кв. тек.г. это
направление «пока не открыто».

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу является вто�
рой частью межгосударственного нефтетранс�
портного проекта «Казахстан�Китай». Владельцем
нефтепровода является СП ТОО «Казахстанско�
китайский трубопровод», участниками которого
на равнодолевой основе выступают АО «КазТран�
сОйл» (нефтетранспортная «дочка» национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз») и Ки�
тайская национальная корпорация по разведке и
разработке нефти и газа. Протяженность нефте�
провода составляет 962,2 км., диаметр трубы – 813
мм., пропускная способность 10 млн.т. нефти в год
на первом этапе с возможностью увеличения до 20
млн.т. в год на втором этапе. Интерфакс, 1.7.2007г.

– Участникам СП «Тенгизшевройл» (ТШО),
разрабатывающего нефтегазовые месторождения
Тенгиз и Королевское в Атырауской обл. Казах�
стана, за II кв. 2007г. будет выплачено 600
млн.долл. в виде дивидендов. Из этой суммы на
долю национальной нефтегазовой компании
«КазМунайГаз» приходится 120 млн.долл., гово�
рится в информации, размещенной на сайте «Каз�
МунайГаза».

Участниками СП ТШО являются американ�
ские ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и
ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казах�
стан через «КазМунайГаз» (20%), а также россий�
ско�американское СП LUKArco (5%). ТШО про�
изводит 300 тыс.бар. нефти в сутки, что превыша�
ет 20% от общей добычи нефти в Казахстане. Ком�
пания работает над проектами, способными вдвое
увеличить нефтедобычу. Интерфакс, 26.6.2007г.

– АО «Морская нефтяная компания «КазМу�
найТениз» («дочка» национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз») прекраща�
ет работы по проекту «Арал», говорится в матери�
алах, размещенных на сайте «КазМунайГаза».

«Департаментом геологии и геофизики «Каз�
МунайГаза» рассмотрен информационный отчет
по заключительному этапу работ МНК «КазМу�
найТениз» по проекту «Арал». В связи с отрица�
тельным результатом бурения второй скважины
руководство нацкомпании приняло решение о
прекращении работ по проекту», – отмечается в
информации.

Участок Арал, на котором «КазМунайТениз»
проводил разведочные работы, охватывает север�
ную часть Аральского моря, а также полуострова
Куланды и Барсакельмес. Ранее заявлялось, что в
недрах на этом участке может быть 100 млн.т.
условных углеводородов. Постановлением прави�
тельства Казахстана от 6 июля 2005г. «КазМунай�
Газ» был определен организатором поисково�оце�
ночных работ на углеводородное сырье в Араль�
ском регионе, «КазМунайТениз» – оператором
проекта.

Компания «КазМунайТениз» создана 14 марта
2003г. для реализации нефтегазовых проектов в ка�
захстанских секторах Каспийского и Аральского
морей в рамках реализации государственной про�
граммы освоения казахстанского сектора Каспия.

«КазМунайТениз» является подрядной компа�
нией в контрактах на недропользование и опера�
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тором при реализации морских проектов. Основ�
ными функциями компании являются комплекс�
ная технико�экономическая и экологическая
оценка проектов, получение (совместно с «Каз�
МунайГазом») прав недропользования, проведе�
ние разведки и оценки на перспективных участ�
ках, освоение нефтегазовых месторождений, до�
быча нефти и газа, транспортировка и реализация
углеводородного сырья. Интерфакс, 26.6.2007г.

– АО «КазТрансГаз Аймак» («дочка» госкомпа�
нии «КазТрансГаз») намерено реализовать проект
по модернизации газораспределительной системы
Южно�Казахстанской обл. стоимостью 271
млн.долл., сообщили в департаменте по связям с
общественностью компании. Рассматриваются
два варианта финансирования проекта: выделение
средств из республиканского бюджета (100%), а
также привлечение средств Европейского банка
реконструкции и развития (45%) и республикан�
ского бюджета (55%).

«Целью проекта является достижение устойчи�
вого и безаварийного газоснабжения региона с
учетом перспективы роста потребителей природ�
ного газа; внедрение автоматизированной систе�
мы учета потребления и регулирования режима
подачи природного газа», – отмечается в сообще�
нии.

В рамках проекта предусматривается замена
подземных газопроводов на полиэтиленовые тру�
бы, оптимизация схемы и диаметров газораспре�
делительных сетей, переход на двухступенчатую
систему редуцирования газа, а также внедрение
системы учета Scada.

Проведены переговоры с заводами�изготовите�
лями о предоставлении необходимого оборудова�
ния для реализации проекта и определены затраты
на его приобретение, ведется работа с государ�
ственными органами по согласованию и утвер�
ждению нормативов, определен подрядчик на раз�
работку технико�экономического обоснования
проекта.

АО «КазТрансГаз Аймак» является основным
поставщиком природного газа, снабжающим по�
требителей семи из 16 регионов Казахстана. Ком�
пания создана в фев. 2001г. и занимает 60% рынка
сбыта природного газа республики.

АО «КазТрансГаз», созданное в 2000г. для прио�
бретения, управления, обслуживания и эксплуата�
ции инфраструктуры магистральных газопроводов
в Казахстане, входит в состав национальной неф�
тегазовой компании Казахстана «КазМунайГаз» и
контролирует в республике основную сеть транс�
портных газопроводов протяженностью 10 тыс.км.
с годовой пропускной способностью до 190
млрд.куб.м. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Международный поставщик услуг для нефте�
газовых объектов Petrofac получил контракт на
разработку предварительного инжиниринга и
проектирования третьей фазы развития Карача�
ганакского перерабатывающего комплекса
(КПК), говорится в сообщении компании. Проект
должен быть подготовлен к середине 2008г. Petro�
fac будет осуществлять эту работу совместно с кон�
сорциумом Karachaganak Petroleum Operating
(KPO), сотрудничать с НИПИ Caspian Engineering
and Research (филиал Казахского института нефти
и газа).

В марте 2006г. Petrofac получил контракт на
предоставление инжиниринговых услуг (проведе�

ние предпроектного изучения и подготовительных
работ по строительным чертежам) для четвертой
линии стабилизации и обессеривания на Карача�
ганакском месторождении. KPO планирует завер�
шить строительство данной линии к марту 2009г.

Строительство дополнительной четвертой ли�
нии на КПК предусмотрено фазой 2М разработки
Карачаганакского месторождения. Пуск в эксплу�
атацию этой линии позволит увеличить суще�
ствующую мощность КПК на 30%, производство и
экспорт – дополнительно на 2,2 млн.т. конденсата
в год.

Реализация третьей фазы Карачаганакского
проекта, которую еще называют «газовым проек�
том», запланирована на 2010�11гг.

Karachaganak Petroleum Operating B.V разраба�
тывает одно из крупнейших в мире Карачаганак�
ское нефтегазоконденсатное месторождение (в
Западно�Казахстанской обл.). В консорциуме
итальянской Eni и британской BG принадлежит
по 32,5% участия, американской Chevron – 20% и
российской НК «Лукойл» – 15%.

В число производственных объектов KPO вхо�
дят: Карачаганакский перерабатывающий ком�
плекс (КПК), установка сепарации газа и жидких
углеводородов и обратной закачки газа в пласт
(УКПГ�2), установка сепарации газа и жидких
углеводородов (УКПГ�3), а также 635 км. экспорт�
ный трубопровод Карачаганак�Большой Чаган�
Атырау, предоставляющий возможность выхода
карачаганакской продукции на мировой рынок
через систему Каспийского трубопроводного кон�
сорциума. Интерфакс, 25.6.2007г.

– Казахстан намерен построить 700 км. нефте�
провод от Атасу (в центре страны) до побережья
Каспийского моря, который станет частью дей�
ствующего нефтепровода Атасу�Алашанькоу в
Китай. Об этом заявил 15 июня президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев.

Как сообщили местные СМИ, выступая на 17
пленарном заседании совета иностранных инве�
сторов при президенте Казахстана, Н. Назарбаев
сказал, что «мы проложили нефтепровод в КНР,
остается достроить 700 км., чтобы довести его до
Каспийского моря, и мы это сделаем». Синьхуа,
16.6.2007г.

– Итальянская Eni рассчитывает, что нацио�
нальная нефтегазовая компания Казахстана «Каз�
МунайГаз» присоединится к проекту нефтепрово�
да Самсун�Джейхан. «В будущем предусматрива�
ется транспортировка существенных объемов ка�
захстанской легкой нефти на мировые рынки че�
рез черноморские порты. Eni запустила проект
трансанатолийского нефтепровода Самсун�Джей�
хан через территорию Турции, который должен
функционировать в обход турецких портов (на
Черном море). Ряд компаний уже заявил о своей
заинтересованности в участии в проекте, и мы бу�
дем очень рады, если «КазМунайГаз» станет од�
ним из его участников», – говорится в тексте вы�
ступления генерального производственного ди�
ректора Eni по разведке и добычи Стефано Као,
подготовленном для 17 пленарного заседания со�
вета иностранных инвесторов (СИИ) при прези�
денте Казахстана, которым располагает агентство
«Интерфакс�Казахстан». «Как только объем пото�
ка нефти из Казахстана достигнет 2 млрд.бар. в
сутки, очень важно, чтобы этот объем не задержи�
вался при перевалке через турецкие проливы из�за
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климатических и экологических причин, а также
вопросов безопасности», – отметил С.Као.

В департаменте по связям с общественностью
«КазМунайГаза» агентству «Интерфакс�Казах�
стан» сообщили, что компания рассматривает все
возможные варианты транспортировки нефти в
обход проливов Босфор и Дарданеллы. «КазМу�
найГаз» заинтересован в обходе и разгрузке про�
ливов Босфор и Дарданеллы и рассматривает все
возможности для этого, в т.ч. и проект «Самсун�
Джейхан», – сказал представитель департамента.

Как сообщалось ранее, Казахстан, который до�
бывает 60 млн.т. нефти в год, в ближайшие годы
намерен существенно увеличить нефтедобычу в
результате освоения перспективных месторожде�
ний на шельфе Северного Каспия. Строительство
трубопровода Самсун�Джейхан, по которому неф�
ть будет доставляться из Турции на европейские
рынки, было начато в конце апреля тек.г. итальян�
ской нефтегазовой компанией Eni S.p.A. После за�
вершения строительства пропускная способность
555 км. магистрали достигнет 1,5 млн.бар. в сутки.
Трубопровод протянется от черноморского порта
Самсун до средиземноморского Джейхана и по�
зволит транспортировать нефть в обход проливов
Босфор и Дарданеллы на Черном море. Движение
танкеров в проливах затруднено ограниченной
пропускной способностью, а также проблемами,
связанными с охраной окружающей среды.

В сентябре пред.г. Eni заключила соглашение о
покупке 50% дочерней компании турецкой Calik –
Trans Anadolu Pipeline (TAPPCO). Эта компания
выступила оператором проекта разработки и стро�
ительства нефтепровода и сопутствующей инфра�
структуры.

Казахстанская нефть в будущий трубопровод
Самсун�Джейхан может поставляться по уже дей�
ствующему нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан
(БТД). «КазМунайГаз» является вертикально ин�
тегрированной компанией со 100% участием госу�
дарства. Заседание СИИ проходит в пятницу в
Усть�Каменогорске (административный центр
Восточно�Казахстанской обл.). Интерфакс,
15.6.2007г.

– Chevron заинтересована в совместном с на�
циональной нефтегазовой компанией Казахстана
«КазМунайГаз» участии в проекте нефтепровода
Бургас�Александруполис, заявил исполнитель�
ный вице�президент американской компании
Джордж Киркланд. «Мы приветствуем прогресс
по Бургас�Александруполис, который снизит на�
грузку на пролив Босфор. С расширением КТК
Chevron будет заинтересован в партнерстве с «Каз�
МунайГазом» в данном проекте», – отмечается в
тексте выступления Дж.Киркланда на 17 пленар�
ном заседании совета иностранных инвесторов
(СИИ) при президенте Казахстана, распростра�
ненном пресс� службой главы государства. Заседа�
ние СИИ проходит в пятницу в Усть�Каменогор�
ске (административный центр Восточно�Казах�
станской обл.) в закрытом для прессы режиме.

Напомнив, что объемы прокачки нефти по си�
стеме КТК (Каспийского трубопроводного кон�
сорциума) составляют 670 тыс.бар. в сутки,
Д.Киркланд заметил: «Вот уже более трех лет мы
ведем совместную работу по обеспечению расши�
рения мощности КТК до 1,3 млн.бар. в сутки».
«Существуют веские факты в доказательство того,
что данное расширение полностью соответствует

интересам России, Казахстана и других акционе�
ров», – подчеркнул вице�президент Chevron.
Нефтепровод позволит снизить объем транспор�
тировки нефти танкерами через перегруженные
проливы Босфор и Дарданеллы, используемые в
рамках КТК. Возможная пропускная способность
нефтепровода Бургас�Александруполис протя�
женностью 285 км. составит 35 млн.т. в год с воз�
можностью увеличения до 50 млн.т. в год.

Доли в международной проектной компании
распределены между Россией �51% (ООО «Трубо�
проводный консорциум «Бургас�Александрупо�
лис»), Болгарией – 24,5% (АО «Проектная компа�
ния нефтепровод Бургас� Александруполис –
БГ»), Грецией – 24,5% (23,5% у совместного пред�
приятия Hellenic Petroleum и Thraki и 1% у госу�
дарства).

Обсуждается возможность, что Греция и Болга�
рия отдадут свои 49% нефтяным компаниям, ко�
торые представят гарантии на прокачку нефти по
этому нефтепроводу. К проекту, в частности, про�
являют интерес ТНК (РТС: TNKO)�BP, амери�
канская Chevron и «КазМунайГаз». Нефтепровод
КТК Тенгиз�Новороссийск общей протяженно�
стью 1580 км. соединяет месторождения запада
Казахстана с российским побережьем Черного
моря. В 2006г. объем прокачки по КТК составил
31,121 млн.т. Интерфакс, 15.6.2007г.

– Total и ExxonMobil призвали правительство
Казахстана урегулировать ряд вопросов в проекте
создания каспийской нефтетранспортной систе�
мы, что позволит его эффективно реализовывать.
«Такие инфраструктурные проекты, как строи�
тельство транспортной системы с севера Каспия
до Баку с дальнейшим ее присоединением к БДТ
(нефтепровод Баку�Тбилиси�Джейхан), всегда
имеют длительные сроки окупаемости. Поэтому
инвесторам, а также возможным кредиторам
необходимы стабилизирующие положения в отно�
шении налогов и нормативно�правовой базы, ко�
торые обычно используются по всему миру», – го�
ворится в тексте выступления главного исполни�
тельного директора Total Кристофа де Маржери,
подготовленном к 17 пленарному заседанию сове�
та иностранных инвесторов (СИИ) при президен�
те Казахстана, которым располагает агентство
«Интерфакс�Казахстан».

По мнению К. де Маржери, для осуществления
этого проекта «потребуются более детализирован�
ные соглашения между Казахстаном и Азербай�
джаном». «Обе стороны должны извлечь выгоду из
проекта, и в переговорах по этому вопросу потре�
буется вмешательство представителей власти са�
мого высокого уровня», – подчеркнул он, доба�
вив, что Total «готова предоставить любую по�
мощь, которая только может от нее потребоваться
в этом отношении».

В свою очередь старший вице�президент кор�
порации ExxonMobil Марк Алберс, текстом высту�
пления которого на заседании СИИ также распо�
лагает агентство, заявил о необходимости урегули�
рования вопросов структуры собственности и
управления, а также доступа к мощностям казах�
станской каспийской транспортной системы. «В
то время как общая концепция и план этого про�
екта уже разработаны, он не может получить даль�
нейшее развитие до тех пор, пока не будут приня�
ты решения по основополагающим вопросам
структуры собственности, доступа и управления.
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Казахстан и потенциальные инвесторы проекта
должны быть готовы к своевременному решению
этих важных вопросов», – отметил М.Алберс.

По его мнению, принятие «правильных реше�
ний необходимо для оперативного продвижения
проекта в целях удовлетворения потребностей
республики и ее нефтяной отрасли». «Структура
собственности, доступ и управление должны быть
использованы для обеспечения стабильности, ко�
торая просто необходима для экономически жиз�
неспособной экспортной системы», – добавил
М.Албер. Так, он считает, что собственники в про�
екте «должны быть в состоянии обеспечить фи�
нансирование самостоятельно, отправители, ра�
ботающие по долгосрочным соглашениям, – дол�
жны иметь надежный доступ к мощностям, а
структура управления должна надлежащим обра�
зом защищать инвестиции каждого собственни�
ка».

Заседание СИИ проходит в пятницу в закры�
том от прессы режиме в Усть�Каменогорске
(адмцентр Восточно�Казахстанской обл.). Основ�
ной темой заседания является развитие транс�
портного потенциала Казахстана в системе инте�
грационных процессов. Интерфакс, 15.6.2007г.

– Казахстан намерен построить 700 км. нефте�
провод от Атасу (в центре страны) до побережья
Каспийского моря, который станет частью дей�
ствующего нефтепровода Атасу�Алашанькоу в
Китай, заявил президент республики Нурсултан
Назарбаев. «Мы проложили нефтепровод в КНР,
остается достроить 700 км., чтобы довести его до
Каспийского моря, и мы это сделаем», – сказал
Н.Назарбаев, выступая на 17 пленарном заседа�
нии совета иностранных инвесторов (СИИ) при
президенте Казахстана в пятницу в Усть�Камено�
горске (административный центр Восточно�Ка�
захстанской обл.). Он сообщил, что правительства
Казахстана и КНР «серьезно рассматривают воз�
можность строительства прямой железнодорож�
ной магистрали из Западного Китая до Каспий�
ского моря». Основной темой 17 пленарного засе�
дания СИИ является развитие транспортного по�
тенциала Казахстана в системе интеграционных
процессов.

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу является вто�
рой частью межгосударственного нефтетранс�
портного проекта «Казахстан�Китай». Владельцем
нефтепровода является СП ТОО «Казахстанско�
китайский трубопровод», участниками которого
на равнодолевой основе выступают АО «КазТран�
сОйл» (нефтетранспортная «дочка» национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз») и Ки�
тайская национальная корпорация по разведке и
разработке нефти и газа. Трубопровод Атасу�Ала�
шанькоу был построен в дек. 2005г. Промышлен�
ные поставки сырья из Казахстана в Китай по
нефтепроводу Атасу� Алашанькоу начались во II
пол. июля 2006г., в пред.г. по нему было транспор�
тировано 2,161 млн.т. нефти. В янв.�марте тек.г. по
нефтепроводу Атасу�Алашанькоу было прокачано
1,1 млн.т. нефти.

Ранее президент российской «Транснефти» Се�
мен Вайншток заявлял, что объем прокачки рос�
сийской нефти в Китай по нефтепроводу Атасу�
Алашанькоу в 2007г. составит 7 млн.т. Российско�
британская ТНК�ВР сообщала также, что заклю�
чила контракт на поставку нефти из России по
Атасу� Алашанькоу с янв. 2007г. «Лукойл» также

не исключал возможности поставок по Атасу�Ала�
шанькоу нефти, добытой в Казахстане. Протяжен�
ность нефтепровода составляет 962,2 км., диаметр
трубы – 813 мм., пропускная способность 10
млн.т. нефти в год на первом этапе с возможно�
стью увеличения до 20 млн.т. в год на втором эта�
пе. Интерфакс, 15.6.2007г.

– ТОО «Курмангазы Петролеум» планирует в
начале III кв. 2007г. провести электроразведочные
работы на структуре Курмангазы (в казахстанском
секторе шельфа Каспия), говорится в сообщении
предприятия. Объем планируемых работ составит
1 тыс. погонных километров. Основной целью
электроразведочных работ является выявление
наиболее перспективных участков структуры на
нефть и газ, уточнение ее геологической модели.

Как сообщил заместитель гендиректора ТОО
Серикбай Тулетов в Актау (адмцентр Мангистау�
ской обл. Казахстана) в четверг на общественных
слушаниях по оценке воздействия на окружаю�
щую среду (ОВОС) электроразведочных работ на
структуре «Курмангазы», в этом году будут про�
должены сейсморазведочные работы 2D в 2,3
тыс.пог.км. Он напомнил, что в 2006г. на структу�
ре были выполнены сейсморазведочные работы
2D объемом 452 погонных км., которые выполня�
лись на современном оборудовании с соблюдени�
ем природоохранных мероприятий. В результате
этих работ будут уточнены строение комплекса от�
ложений по площади и получены дополнительные
данные о глубинном строении контрактной тер�
ритории.

С.Тулетов подчеркнул, что работы на структуре
в тек.г. будут проводиться по принципу «нулевого
сброса», при котором все промышленные и быто�
вые отходы транспортируются на берег для после�
дующей утилизации на специальных полигонах. В
период проведения электроразведочных работ бу�
дет осуществляться экологический мониторинг
состояния окружающей среды. Он отметил, что по
завершению намеченных геологоразведочных ра�
бот будет проведен анализ полученных результа�
тов, на основании которого планируется принять
решение о месте заложения второй разведочной
скважины. Строительство первой разведочной
скважины на структуре Курмангазы было начато
12 апр. 2006г. и завершилось ее ликвидацией без
спуска эксплуатационной колонны 11 июня 2006г.
Бурение первой скважины оказалось непродук�
тивным. По его результатам было принято реше�
ние о проведении дополнительного комплекса
геологоразведочных работ для уточнения геологи�
ческой модели структуры.

Как отметила в ходе общественных слушаний
начальник департамента экологии ТОО «Консал�
тинговый центр NEDRA» Ольга Уварова, «предла�
гаемая технология проведения электроразведоч�
ных работ является экологически безопасной,
уровень воздействия на окружающую среду не вы�
ходит за пределы низкого». «Проектируемые рабо�
ты соответствуют требованиям экологического
кодекса Казахстана и требованиям, предъявляе�
мым к хозяйственной и иной деятельности в госу�
дарственной заповедной зоне в северной части
Каспийского моря», – подчеркнула она.

Руководство национальной нефтегазовой ком�
пании «КазМунайГаз» ранее заявляло, что брение
второй скважины на структуре Курмангазы ори�
ентировочно начнется в 2008г. Структура Курман�
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газы расположена в казахстанском секторе недро�
пользования северной части Каспийского моря в
120�ти км. к западу от полуострова Бузачи. Пло�
щадь контрактной территории составляет 3,512
тыс.кв.км. Глубина моря в районе работ 5�7 м.

Соглашение о разделе продукции (СРП) по
нефтеносной структуре Курмангазы было подпи�
сано в июле 2005г. между министерством энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана, АО
«Морская нефтяная компания «КазМунайТениз»
и российской «Роснефтью». СРП заключено сро�
ком на 55 лет при общем объеме инвестиций в
проект в 23 млрд.долл. Выполнение нефтяных
операций по проекту возложено на ТОО «Курман�
газы Петролеум», 100% дочернюю компанию АО
«КазМунайТениз». По данным минэнерго Казах�
стана, извлекаемые запасы Курмангазы предвари�
тельно оцениваются в 900 млн.т. нефти. Интер�
факс, 15.6.2007г.

– Казахстан рассматривает Россию как партне�
ра, а не как конкурента в области поставки углево�
дородного сырья, заявил в интервью РИА Новости
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Со�
трудничество между Казахстаном и Россией в
нефтегазовой сфере носит стратегический харак�
тер, а взаимные обязательства являются масштаб�
ными и долгосрочными», – сказал он. По его сло�
вам, казахстанское сырье успешно транспортиру�
ется на мировые рынки по магистральным трубо�
проводам России, осуществляется совместная пе�
реработка углеводородного сырья. И Россия и Ка�
захстан являются основными акционерами Ка�
спийского трубопроводного консорциума (КТК).

Нефтепровод КТК протяженностью 1,58
тыс.км. соединяет месторождения Западного Ка�
захстана с российским побережьем Черного моря
и является основным экспортным нефтепроводом
для Казахстана с пропускной способностью 24
млн.т. России в КТК принадлежит 24 процента
участия, Казахстану – 19, Оману – семь процен�
тов; остальные участники КТК – частные нефтя�
ные компании. Президенты двух стран в мае тек.г.
договорились о расширении мощности КТК до 40
млн.т. нефти в год. Отвечая на вопрос о китайском
направлении поставки энергоресурсов, Назарбаев
отметил, что емкость «этого рынка энергоресурсов
столь велика, что Казахстан и Россия не могут
быть конкурентами в поставках в Китай».

Он напомнил, что Казахстан построил нефте�
провод в Китай по маршруту Атасу�Алашанькоу.
Однако, по его словам, нефтепровод предназна�
чен не только для транспортировки казахстанской
нефти, «но и для транзита российской нефти с за�
падно�сибирских месторождений». «Только в
этом году по нему предусмотрена поставка в Ки�
тай порядка пяти млн.т. российской нефти», –
сказал президент Казахстана. Нефтепровод Атасу�
Алашанькоу сдан в эксплуатацию в 2005г. и соеди�
нил восточную область Казахстана с железнодо�
рожной станцией на северо�западе КНР. Протя�
женность – около тыс.км., пропускная способ�
ность на начальном этапе – 10 млн.т. в год с увели�
чением до 20 млн.т.

Назарбаев считает вполне закономерной готов�
ность двух стран тесно сотрудничать по газовому
транзиту, приведя в качестве примера подписан�
ные в Туркменбаши декларации о строительстве
Прикаспийского газопровода и развитии газо�
транспортных мощностей в Центральной Азии.

На вопрос о возможности основания газового
консорциума Туркмении, России и Казахстана
президент ответил, что о перспективах создания
такого консорциума можно говорить в контексте
создания единого оператора по управлению рабо�
той Прикаспийского газопровода.

В мае этого года президенты России, Казахста�
на и Туркмении достигли договоренности о строи�
тельстве прикаспийского газопровода, по которо�
му газ из Средней Азии пойдет по территории Рос�
сии в Европу. Соглашение планируется подписать
до 1 сент. 2007г. Реконструкция и расширение си�
стемы прикаспийского трубопровода позволит к
2012г. увеличить прокачку газа на 12 млрд.куб.м.
Полностью интервью президента Казахстана Нур�
султана Назарбаева читайте на сайте РИА Новости
www.rian.ru. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Совместное предприятие, создаваемое на ба�
зе Оренбургского газоперерабатывающего завода
Россией и Казахстаном, будет принадлежать об�
еим сторонам в соотношении 50 на 50, сообщил
премьер�министр Казахстана Карим Масимов.
«Совместное предприятие создается сроком на 15
лет», – уточнил К.Масимов в беседе с журналиста�
ми по окончании переговоров с премьер� мини�
стром России Михаилом Фрадковым. По его сло�
вам, соответствующее соглашение подготовлено
российским «Газпромом» и казахстанским «Каз�
МунайГазом». К.Масимов сообщил также, что
еще одно соглашение регулирует поставки газа с
Карачаганакского месторождения, однако отка�
зался уточнить, по какой цене они будут осущест�
вляться. «Цену я не могу вам сказать, так как это
является коммерческим вопросом», – сказал глава
правительства Казахстана.

Россия и Казахстан в окт. 2006г. подписали
межправительственное соглашение о создании
СП на базе Оренбургского ГПЗ для переработки
газа Карачаганакского месторождения. Предпола�
гается, что казахстанская нацкомпания заплатит
за 50% долю в создаваемом СП 350 млн.долл. Рос�
сийская сторона в качестве своей доли в СП вно�
сит активы завода. Стороны инвестируют по 250
млн.долл. в модернизацию Оренбургского ГПЗ.
СП создается с обязательным заключением дол�
госрочных (не менее чем на 15 лет) договоров,
предусматривающих закупку и переработку газа,
добытого на Карачаганаке, в 15 млрд.куб.м. в год,
реализацию переработанного газа Карачаганак�
ского месторождения в России и Казахстане и его
экспорт через единый экспортный канал – «Газ�
пром». Интерфакс, 1.6.2007г.

– Строительство Прикаспийского газопрово�
да, по которому газ из Средней Азии пойдет через
территорию России, начнется со II пол. 2008г., за�
явил в пятницу премьер�министр РФ Михаил
Фрадков журналистам в пятницу по окончании
переговоров с премьером Казахстана Каримом
Масимовым. По его словам, такие сроки будут
предусмотрены в межправительственном согла�
шении между Россией, Казахстаном, Турменией и
Узбекистаном о строительстве газопровода, кото�
рое должно быть подготовлено к 1 сент.

«Мы дали соответствующие поручения во ис�
полнение договоренностей президентов (четырех
стран). Эти поручения предусматривают, что к 1
сент. мы должны подготовить к подписанию меж�
правительственное соглашение по строительству
Прикаспийского газопровода и реконструкции
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действующей газотранспортной системы, но уже с
участием Узбекистана», – сказал Фрадков. Согла�
шение будет предусматривать начало строитель�
ства Прикаспийского газопровода со II пол. 2008г.
и реконструкцию действующей газотранспортной
системы с I пол. 2008г., сообщил он. РИА «Ново�
сти», 1.6.2007г.

– Казахстан пока не планирует принимать уча�
стие в строительстве Транскаспийского газопро�
вода, заявил в интервью радиостанции «Эхо Мос�
квы» премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов. «О Транскаспийском проекте пока конкрет�
ных заявлений не было», – подчеркнул он. «В со�
ответствии с той декларацией, которая подписана
главами трех государств: Туркмении, Казахстана и
России речь сейчас идет о строительстве Прика�
спийского газопровода, причем Казахстан являет�
ся транзитной стороной в данном отношении», –
отметил премьер�министр. «

Здесь сугубо прагматический подход, – по�
яснил он, – там, где будет выгодно и куда будет
выгодно для народа Казахстана, туда и будет эк�
спортироваться газ». «Сейчас все договоренности
с Россией дошли до такого уровня, что нам выгод�
но двигаться в данном направлении», – сказал
К.Масимов. Интерфакс, 1.6.2007г.

– По итогам торгов 31 мая в Лондоне цена
июльского контракта нефти Brent Crude повыси�
лась на 0,2 долл. и составила 68,04 долл., передает
агентство со ссылкой на «Финмаркет».

На Нью�Йоркской товарной бирже цена нефти
Light Sweet Crude с поставкой в июле составила
64,01 долл. (+ 0,68 долл.).

Цена июльского контракта российской нефти
REBCO составила 64,17 долл. (+ 0,49 долл.). KZ�
today, 1.6.2007г.

– Председатель правления ОАО «Газпром»
Алексей Миллер и президент АО «НК «КазМу�
найГаз» Узакбай Карабалин подписали соглаше�
ние об основных принципах создания и участия в
совместном предприятии на базе Оренбургского
газоперерабатывающего завода. Об этом сообщи�
ли в пресс�службе «Газпрома». В соответствии с
документом, доли участия в совместном пред�
приятии будут распределены на паритетной осно�
ве. Одним из основных видов деятельности пред�
приятия станет переработка углеводородного
сырья с Карачаганакского газоконденсатного ме�
сторождения.

Также Karachaganak Petroleum Operating B.V. и
ТОО «КазРосГаз» подписали договор купли�про�
дажи карачаганакского газа. Срок действия дого�
вора – 15 лет. Объем закупок составит до 16
млрд.куб.м. в год. Документом также определена
формула цены, по которой ТОО «КазРосГаз» бу�
дет покупать газ с Карачаганакского месторожде�
ния.

В июне 2002г. ОАО «Газпром» и АО «Нацио�
нальная компания «КазМунайГаз» создали на па�
ритетной основе и зарегистрировали в Республике
Казахстан совместное предприятие «КазРосГаз»
для закупки и маркетинга природного газа, пере�
работки газа на ГПЗ России и других видов дея�
тельности. В сент. 2006г. совет директоров ОАО
«Газпром» одобрил создание на паритетных усло�
виях с АО «НК «КазМунайГаз» российско�казах�
станского предприятия на базе перерабатываю�
щих мощностей Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода (ГПЗ).

Основным видом деятельности СП будет яв�
ляться оказание услуг по переработке углеводо�
родного сырья Оренбургской обл. и Карачаганак�
ского месторождения на условиях процессинга.
Создание СП на базе Оренбургского ГПЗ, а также
увеличение объемов переработки газа Карача�
ганакского ГКМ, обеспечат полную загрузку всех
действующих и вновь вводимых модернизирован�
ных мощностей ГПЗ на длительную перспективу.

Karachaganak Petroleum Operating B.V. – компа�
ния�оператор Карачаганакского месторождения.
ТОО «КазРосГаз» будет приобретать у нее углево�
дородное сырье и затем направлять его на перера�
ботку в совместное предприятие. После этого ос�
новные объемы переработанного газа будут напра�
вляться на внутренний рынок Казахстана, а остав�
шаяся часть – реализовываться по экспортным
контрактам. ИА Regnum, 1.6.2007г.

– Россия и Казахстан создадут совместное
предприятие по газопереработке на Оренбургском
ГПЗ. Как сообщил на брифинге по итогам перего�
воров с премьер�министром Михаилом Фрадко�
вым глава правительства Казахстана Карим Маси�
мов, таковы условия соглашения, подписанного в
ходе визита казахской делегации в Москву между
Газпромом и «КазМунайГазом».

«Это будет совместное предприятие, 50 на 50,
сроком на 15 лет», – пояснил премьер Казахстана.

Он также сообщил, что Газпром и «КазМунай�
Газ» подписали еще одно соглашение, подразуме�
вающее поставки газа на Оренбургский ГПЗ с Ка�
рачаганакского месторождения в Казахстане.

«В т.ч. очень важную роль играет созданное
совместное предприятие «Казросгаз», которое то�
же является составным участником данного про�
екта», – добавил Масимов. Он отметил, что соот�
ветствующие поручения глав двух государств были
даны достаточно давно, и сейчас они вышли в
«конкретную решающую фазу». «И соглашения
сегодня подписаны», – подчеркнул он.

Как говорится в пресс�релизе «Газпрома»»,
также Karachaganak Petroleum Operating B.V. и
ТОО «КазРосГаз» подписали Договор купли�про�
дажи карачаганакского газа. Срок действия Дого�
вора – 15 лет. Объем закупок составит до 16
млрд.куб.м. в год. Документом также определена
формула цены, по которой ТОО «КазРосГаз» бу�
дет покупать газ с Карачаганакского месторожде�
ния.

В июне 2002г. ОАО «Газпром» и АО «Нацио�
нальная компания «КазМунайГаз» создали на па�
ритетной основе и зарегистрировали в Республике
Казахстан совместное предприятие «КазРосГаз»
для закупки и маркетинга природного газа, пере�
работки газа на ГПЗ России и других видов дея�
тельности.

В сент. 2006г. Совет директоров ОАО «Газ�
пром» одобрил создание на паритетных условиях с
АО «НК «КазМунайГаз» российско�казахстанско�
го предприятия на базе перерабатывающих мощ�
ностей Оренбургского газоперерабатывающего
завода (ГПЗ). Основным видом деятельности СП
будет являться оказание услуг по переработке
углеводородного сырья Оренбургской обл. и Ка�
рачаганакского месторождения на условиях про�
цессинга. Создание СП на базе Оренбургского
ГПЗ, а также увеличение объемов переработки га�
за Карачаганакского ГКМ, обеспечат полную за�
грузку всех действующих и вновь вводимых мо�
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дернизированных мощностей ГПЗ на длительную
перспективу.

Karachaganak Petroleum Operating B.V. – компа�
ния�оператор Карачаганакского месторождения.
ТОО «КазРосГаз» будет приобретать у нее углево�
дородное сырье и затем направлять его на перера�
ботку в совместное предприятие. После этого ос�
новные объемы переработанного газа будут напра�
вляться на внутренний рынок Казахстана, а остав�
шаяся часть – реализовываться по экспортным
контрактам. ИА Росбалт, 1.6.2007г.

– Казахстан в июне 2007г. проведет первые пе�
реговоры с правительствами Греции и Болгарии о
приобретении доли в проекте строительства неф�
тепровода Бургас – Александруполис, сообщил
директор департамента нефтяной промышленно�
сти министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов республики Нурлан Ногаев на пресс�бри�
финге в четверг в Алма�Ате. «Возможность (прио�
бретение доли в проекте) рассматривается. В бли�
жайшее время мы намерены проводить с прави�
тельствами Греции и Болгарии переговоры по это�
му поводу. 8 июня в Санкт�Петербурге пройдет
большой саммит (международный экономиче�
ский форум). Там будут присутствовать делегации
Болгарии, и Греции и наверняка там будут прове�
дены переговоры «, – сказал он.

Отвечая на вопрос, на какую долю в проекте и
какой страны претендует Казахстан, Н.Ногаев от�
ветил, что это «предмет переговоров». В свою оче�
редь вице�министр энергетики и минеральных ре�
сурсов республики Ляззат Киинов отметил –
«сколько дадут». Как сообщалось ранее, нефте�
провод будет состоять из нефтеналивного терми�
нала в Бургасе и в Александруполисе, магистраль�
ного нефтепровода, соединяющего эти терминалы
с нефтеперекачивающими станциями, резервуар�
ными парками и иной необходимой инфраструк�
турой.

Проект предполагает транспортировку россий�
ской нефти от болгарского порта Бургас в грече�
ский порт Александруполис и далее на зарубеж�
ные рынки. Протяженность трубы составит 300
км., пропускная способность от 35 до 50 млн.т.
нефти в год. Строительство нефтепровода рассчи�
тано на 18 месяцев. Доли участников в проекте со�
ставляют: 51% – российский участник, по 24,5% –
болгарский и греческий участники. Обсуждается
возможность передачи долей Греции и Болгарии
нефтяным компаниям, которые предоставят га�
рантии на прокачку нефти по этому нефтепрово�
ду. К проекту, кроме национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз», в частно�
сти, проявляют интерес ТНК (РТС: TNKO) �BP и
американская Chevron. Интерфакс, 31.5.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» планирует до конца 2007г. завершить
работы по реабилитации блока 3А нефтяного ме�
сторождения Узень (Мангистауская обл., запад
Казахстана). «Реабилитацию блока 3А месторож�
дения Узень мы завершаем в этом году, к концу го�
да», – сообщил заместитель гендиректора АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» (добывающая
«дочка» «КазМунайГаза») Сисенгали Утегалиев на
брифинге в рамках 3 конференции «Новая техни�
ка и технологии интенсификации добычи нефти и
газа в Казахстане» в четверг в Алма�Ате. «Мы
практически завершили все те мероприятия, свя�
занные с реабилитацией данного блока, финанси�

рование полностью прошло. Опыт этого блока,
который был накоплен с участием Всемирного
банка, распространяется на все месторождения»,
– добавил он.

Первоначально предполагалось, что мероприя�
тия по этому проекту будут завершены в начале
2001г., однако затем окончание этих работ нео�
днократно переносилось – на 31 марта 2003г., 30
июня 2005г., 31 дек. 2006г., 30 апр. 2007г. Реабили�
тация блока осуществляется за счет займа Всемир�
ного банка (ВБ). Средства займа направлены на
реализацию комплекса мер, которые в результате
должны повысить уровень добычи нефти на ме�
сторождении, усовершенствовать систему упра�
вления производством.

В 1996г. ВБ с целью финансирования проекта
реабилитации блока 3А Узеньского месторожде�
ния предоставил минфину Казахстана как перво�
начальному заемщику 109 млн.долл. сроком на 17
лет. С учетом средств софинансирования проекта
со стороны компании «Озенмунайгаз» (разработ�
чик месторождения) в 27,1 млн.долл. общая стои�
мость проекта составила 136,1 млн.долл. Узень�
ское нефтяное месторождение – одно из старей�
ших в Казахстане. Месторождение было открыто в
дек. 1961г., в промышленной разработке находит�
ся с 1965г. За все время разработки месторождения
на нем было добыто 280 млн.т. углеводородного
сырья. Остаточные извлекаемые запасы превыша�
ют 200 млн.т. АО «Разведка Добыча «КазМунай�
Газ» было создано в марте 2004г. в результате объе�
динения дочерних компаний «КазМунайГаза» –
«Эмбамунайгаз» и «Озенмунайгаз» – и добывает
ежесуточно 188 тыс.бар. нефти. Интерфакс,
31.5.2007г.

– Комитет нижней палаты парламента Казах�
стана по международным делам, обороне и безо�
пасности подготовит заключение по проекту зако�
на о ратификации соглашения между правитель�
ствами республики и России о создании совме�
стного предприятия (СП) на базе Оренбургского
газоперерабатывающего завода к концу 2007г., со�
общила член комитета, депутат Багила Баймагам�
бетова на пленарном заседании. «На заседании
комитета мы рассмотрели этот законопроект с
участием вице�министра энергетики и минераль�
ных ресурсов республики Ляззата Киинова и по
просьбе министерства просим продлить сроки
подготовки заключения по данному проекту зако�
на. Идет работа с российской стороной. Учитывая
серьезность этого вопроса, просим продлить сро�
ки подготовки заключения до конца тек.г. «, –
сказала она. Одной из причин отсрочки является
то, что еще не выполнено условие соглашения с
РФ, согласно которому СП создается при заклю�
чении долгосрочных коммерческих контрактов.

Мажилис удовлетворил просьбу, с которой об�
ратилась к депутатам Б.Баймагамбетова. Б.Байма�
гамбетова напомнила, что целью межправитель�
ственного соглашения является развитие долгос�
рочного сотрудничества двух стран в газовой отра�
сли и создание взаимовыгодных условий в области
переработки углеводородного сырья Карачаганак�
ского месторождения Казахстана на Оренбург�
ском ГПЗ.

Как сообщал премьер�министр Казахстана Ка�
рим Масимов на пресс� конференции в апреле
тек.г., создание СП на базе Оренбургского газопе�
рерабатывающего завода может быть завершено в

253 Íåôòü, ãàç, óãîëüwww.kazakhstan.polpred.ru



середине мая. «Переговоры по созданию СП на
базе Оренбургского ГПЗ близятся к завершению.
Мы думаем, что в середине мая этого года в этом
вопросе будет поставлена точка, найдено положи�
тельное решение», – сказал он. «КазМунайГаз» и
«Газпром» планировали организовать СП на базе
Оренбургского ГПЗ к началу 2007г. Россия и Ка�
захстан в окт. 2006г. подписали межправитель�
ственное соглашение о создании СП на базе Орен�
бургского ГПЗ для переработки газа Карачаганак�
ского месторождения.

Предполагается, что казахстанская нацкомпа�
ния заплатит за 50% долю в создаваемом СП 350
млн.долл. Российская сторона в качестве своей
доли в СП вносит активы завода. Стороны инве�
стируют по 250 млн.долл. (всего 500 млн.долл.) в
модернизацию Оренбургского ГПЗ. СП создается
с обязательным заключением долгосрочных (не
менее чем на 15 лет) договоров, предусматриваю�
щих закупку и переработку газа, добытого на Ка�
рачаганаке, в 15 млрд.куб.м. в год, реализацию пе�
реработанного газа Карачаганакского месторож�
дения в России и Казахстане и его экспорт через
единый экспортный канал – «Газпром». Интер�
факс, 30.5.2007г.

– Атырауский нефтеперерабатывающий завод
(АНПЗ), входящий в национальную нефтегазовую
компанию Казахстана «КазМунайГаз», планирует
в 2008г. начать строительство комплекса по произ�
водству бензола, сообщил замгендиректора по
производству АО «Торговый дом «КазМунайГаз»
(«дочка» нацкомпании) Данияр Тиесов на пресс�
конференции в среду в Атырау. По его словам,
проект планируется завершить в 2010г., инвести�
ции в него оцениваются примерно в 200 млн.долл.
Проект будет реализовываться за счет заемных
средств, рассматриваются предложения различ�
ных фининститутов, в т.ч. казахстанских.

Согласно пресс�релизу ТД «КазМунайГаз», в
среду на Атырауском НПЗ состоялась встреча ру�
ководства торгового дома с представителями ком�
пании Axens и разработчиками проектно�сметной
документации – ТОО «ИК «Казгипронефтетранс»
и ОАО «Омскнефтехимпроект». «Цель встречи –
обсуждение проекта «Строительство комплекса по
производству бензола на Атырауском НПЗ», – го�
ворится в пресс�релизе. Д.Тиесов отметил на
пресс�конференции, что, согласно планам, Axens
должна завершить разработку базового проекта в
течение 18 недель.

В пресс�релизе «ТД «КазМунайГаза» говорит�
ся, что установка каталитического риформинга
сможет перерабатывать 1 млн.т. сырья в год. «Со�
гласно материальному балансу, производство бен�
зола на АНПЗ будет варьироваться от 26 тыс.т. в
год до 130 тыс.т. в год. В принципе, на сегодняш�
ний момент для того, чтобы производить 130
тыс.т. бензола, недостаточно построить (на
АНПЗ) только установку каталитического рифор�
минга. Для того, чтобы производить бензол в мак�
симальном объеме, необходимо дополнительно
инвестировать еще 300�400 млн.долл. и построить
полноценный комплекс по производству. В пла�
нах «КазМунайГаза» – это следующий этап реали�
зации нефтехимического производства на базе
АНПЗ», – подчеркнул Д.Тиесов. По его информа�
ции, первоначально бензол будет экспортировать�
ся. Вместе с тем, он напомнил, что рассматривает�
ся вопрос о реабилитации завода в Актау, потреб�

ности которого в бензоле оцениваются в 130 тыс.т.
в год.

В пресс�релизе «ТД «КазМунайГаз» сказано,
что «производство бензола позволит решить эко�
логические проблемы с автомобильными бензи�
нами и увеличить мощности вторичных процессов
переработки нефти с целью увеличения объема
производства высокооктановых компонентов ав�
тобензинов». «Будут внедрены технологии извле�
чения бензола из бензиновых фракций до уровня
1%, что позволит достичь качества выпускаемого
бензина, соответствующего стандартам «Евро�3» и
«Евро�4», отмечается в сообщении.

Как сообщалось, в апреле пред.г. представите�
ли компаний «Марубени Корпорейшн» и «Кос�
мо», Японского банка международного сотрудни�
чества (JBIC) передали казахстанской стороне тех�
нико� экономическое обоснование (ТЭО) проекта
по производству бензола на АНПЗ. В Казахстане
три НПЗ – в Чимкенте (на юге), в Павлодаре (на
севере) и Атырау, из них лишь один находится в
госсобственности – Атырауский. АНПЗ является
одним из старейших заводов республики. Он рас�
считан на мощность переработки 5 млн.т. нефти в
год. Глубина переработки нефти превышает 82%.

Компания Axens – «дочка» Французского ин�
ститута нефти, контролируемого государством. В
рамках соглашения Axens разработает для АНПЗ
базовый проект на основе собственной техноло�
гии и предоставит права на пользование ей. Ин�
терфакс, 30.5.2007г.

– Казахстанская социально� предпринима�
тельская корпорация (СПК) «Сарыарка» и ТОО
«Алтын I.G.�2005» (Караганда) намерены создать
совместное предприятие (СП) для разработки
Куу�Чекинского месторождения угля (Караган�
динская обл.), говорится в сообщении пресс�
службы корпорации. Доли корпорации и ТОО в
проекте будут распределены после проведения
оценки суммы вкладов сторон. Согласно пресс�
релизу, «Сарыарка» предоставит СП свою лицен�
зию на недропользование и возьмет на себя офор�
мление разрешительной документации. В свою
очередь, компания «Алтын I.G.�2005» планирует
инвестировать в проект 3,7 млрд. тенге. Стороны
намерены в первый год работы СП добыть 100
тыс.т. угля и затем в течение трех лет увеличить
этот показатель до 1 млн.т. угля в год. Лицензия на
разработку месторождения действительна в тече�
ние 25 лет с возможностью дальнейшего продле�
ния.

СПК «Сарыарка» создана в янв. 2007г. в форме
национальной компании для содействия эконо�
мическому развитию Акмолинской, Карагандин�
ской областей и Астаны. СПК «Сарыарка» – пер�
вая социально�предпринимательская корпора�
ция, созданная в республике. Правительство Ка�
захстана планирует в ближайшее время создать
сеть подобных структур в различных регионах
страны. Официальный курс на 30 мая – 121,65
тенге/1 долл. Интерфакс, 30.5.2007г.

– Международный консорциум Agip KCO удо�
влетворен результатами испытаний скважин на
«Острове А» разрабатываемого им месторождения
Кашаган на шельфе Каспия, сообщается в пресс�
релизе консорциума. «Данные, полученные в ходе
испытания скважины ВК�А07, подтверждают
предварительную оценку первоначального дебита
35 тыс.бар. нефти в сутки (приведенной к стан�
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дартным условиям), что вместе с тремя ранее
опробованными скважинами позволит достичь
потенциального дебита 120 тыс.бар. нефти в сутки
(приведенной к стандартным условиям) всех сква�
жин «Острова А», – говорится в сообщении. На
участке пробурено 7 скважин, 4 из них опробова�
ны.

Agip KCO был создан для реализации Северо�
Каспийского проекта в результате подписания в
1997г. сроком на 40 лет соответствующего согла�
шения о разделе продукции (СРП). Консорциум
ведет работы на ряде нефтеносных участков в ка�
захстанском секторе шельфа Северного Каспия,
самым крупным из которых является месторожде�
ние Кашаган. Консорциум Agip KCO объединяет
Eni (оператор), «Казмунайгаз», ExxonMobil, Inpex,
ConocoPhillips, Royal Dutch Shell и Total.

Первая нефть на месторождении Кашаган была
обнаружена на скважине «Восток�1» летом 2000г.
Доказанные запасы месторождения составляют
1,5 млрд.т. Планы по началу добычи нефти на Ка�
шагане откладывались дважды: с 2005г. они были
перенесены на 2007�08гг., затем – на конец 2009 –
начало 2010г. Не исключено, что начало нефтедо�
бычи будет отложено до 2011г., сообщал ранее ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана Бактыкожа Измухамбетов. Интерфакс,
23.5.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в янв.�марте 2006г. полу�
чила чистую прибыль в 72 млрд. 151 млн. тенге
против 66 млрд. 487 млн. тенге за аналогичный пе�
риод пред.г., говорится в неаудированной консо�
лидированной отчетности компании, опублико�
ванной в официальной прессе.

Компания в I кв. тек.г. увеличила чистую при�
быль на 8,5%. Доход от реализации готовой про�
дукции (товаров, работ, услуг) за отчетный период
составил 363 млрд. 198 млн. тенге (в янв.�марте
2006г. – 237 млрд. 109 млн. тенге) при себестоимо�
сти в 205 млрд. 891 млн. тенге (90 млрд. 136 млн.
тенге). Активы компании с начала года снизились
до 2 трлн. 384 млрд. 401 млн. тенге с 2 трлн. 392
млрд. 671 млн. тенге, собственный капитал увели�
чился до 1 трлн. 331 млрд. 715 млн. тенге с 1 трлн.
310 млрд. 337 млн. тенге.

Уставный капитал не изменился и равен 158
млрд. 49 млн. тенге. «КазМунайГаз» является вер�
тикально интегрированной нефтегазовой компа�
нией со 100% участием государства. Официаль�
ный курс на 21 мая – 120,58 тенге/1 долл. Интер�
факс, 21.5.2007г.

– Крупнейшая нефтедобывающая компания
Казахстана Тенгизшевройл сообщила в среду, что
планирует в этом году увеличить добычу до 14,3
млн.т. с 13,3 млн. годом ранее. Американской
Chevron принадлежит 50% в капитале Тенгизше�
вройла, ExxonMobil – 25%, казахстанской госком�
пании Казмунайгаз – 20% и подконтрольной рос�
сийскому Лукойлу LUKArco – 5% . «В I кв. 2007г.
добыто 3,55 млн.т. (при средней суточной добыче
314.412 бар.) при запланированном уровне за от�
четный период в 14, 3 млн.т. нефти», – говорится в
сообщении. За тот же период компания реализова�
ла 3,49 млн.т. сырой нефти; из них 3,36 млн.т. было
отправлено через экспортный трубопровод КТК до
терминала в Новороссийске. Рейтер, 16.5.2007г.

– Прямые финансовые выплаты компании
«Тенгизшевройл» (ТШО), разрабатывающей неф�

тегазовые месторождения Тенгиз и Королевское в
Атырауской обл., Казахстану с 1993г. по конец I
кв. 2007г. составили 17,6 млрд.долл., говорится в
пресс�релизе компании. Выплаты включают зара�
ботную плату местным сотрудникам ТШО, закуп�
ки товаров и услуг у казахстанских производите�
лей и поставщиков, тарифы и платежи таким госу�
дарственным предприятиям, как железнодорож�
ные дороги и экспортные трубопроводы, выплату
дивидендов казахстанскому партнеру, а также на�
логи и роялти, перечисляемые в госбюджет. За
первые три месяца 2007г. сумма прямых выплат
достигла 991 млн.долл.

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.
Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г. на
основании заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.
Участниками СП являются американские Chev�
ronTexaco Overseas (владеет 50%) и ExxonMobil
Kazakhstan Ventures Inc. (25%), Казахстан через
национальную компанию «КазМунайГаз» (20%) и
российско�американское СП LUKArco (5%). Ин�
терфакс, 16.5.2007г.

– Экспорт нефти и газового конденсата из Ка�
захстана в янв.�марте 2007г. вырос на 28,8% по
сравнению с предыдущим годом до 15,542 млн.т.,
сообщило Агентство по статистике в понедельник.
В стоимостном выражении объем экспорта нефти
и газового конденсата увеличился на 24,7%, до�
стигнув 5,944 млрд.долл.

В 2006г. Казахстан увеличил добычу нефти с га�
зовым конденсатом до 65,0 млн.т. с 61,9 млн. в
2005г. Общий объем казахстанского экспорта в I
кв. вырос на 36,6% по сравнению с янв.�мартом
пред.г. и составил 10,052 млрд.долл. В янв.�марте
сальдо торгового баланса сложилось положитель�
ным в 3,58 млрд.долл. Рейтер, 14.5.2007г.

– Казахстан планирует к 2010г. увеличить объе�
мы добычи сырого газа в 1,5 раза, сообщил ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов респу�
блики Бактыкожа Измухамбетов. «В среднесроч�
ной перспективе прогнозные объемы добычи сы�
рого газа к 2010г. в Казахстане возрастут более чем
в полтора раза и составят 45 млн.куб.м. Экспорт
также возрастет в 1,5 раза – до 12 млн.куб.м. в год»,
– сказал он, выступая на правительственном часе
в мажилисе (нижняя палата парламента). По дан�
ным министра, разведочные и оценочные запасы
природного газа с учетом открытых новых место�
рождений на шельфе Каспия в Казахстане соста�
вляют 3,3 трлн.куб.м., а потенциальные ресурсы
достигают 6�8 трлн.куб.м. с учетом месторожде�
ний на шельфе Каспия. РИА «Новости»,
14.5.2007г.

– Казахстанская и российская стороны в прин�
ципе договорились об увеличении цены карача�
ганакского газа, очищенного на Оренбургском га�
зоперерабатывающем заводе (ГПЗ), до 160 долл. за
1 тыс.куб.м., сообщил министр энергетики и ми�
неральных ресурсов республики Бактыкожа Из�
мухамбетов в понедельник в рамках «правитель�
ственного часа» в нижней палате парламента. «Бу�
квально два дня назад мы договорились поднять
эту цену до 160 долл., и при этом Российская Фе�
дерация дала нам согласие предусмотреть опреде�
ленный объем экспорта, то есть цена будет еще
выше 160 долл.», – сказал он. Министр напомнил,

255 Íåôòü, ãàç, óãîëüwww.kazakhstan.polpred.ru



что с начала тек.г. цена переработанного на Орен�
бургском ГПЗ карачаганакского газа составляла
145 долл. за 1 тыс.куб.м.

После «правительственного часа» Б.Измухам�
бетов уточнил журналистам, что «достигнута пока
только устная договоренность: никаких докумен�
тов пока не подписано». «Разговор идет о цене су�
хого очищенного газа, который выйдет после пе�
реработки из Оренбурга и который будет через
станцию Алгай транспортироваться в Европу», –
пояснил глава минэнерго. Таким образом, отме�
тил он, повышается и цена поставок карачаганак�
ского газа на Оренбургский ГПЗ. Б.Измухамбетов
также сообщил, что «Газпром» (РТС: GAZP) об�
ещал казахстанской стороне начать «переговоры о
возможности участия Казахстана еще и в экспорте
(газа, переработанного на Оренбургском ГПЗ),
возможно, в страны СНГ и Прибалтики».

Как сообщалось ранее, на прошлой неделе рос�
сийский «Газпром» достиг окончательных догово�
ренностей с казахстанскими партнерами по усло�
виям функционирования совместного предприя�
тия на базе Оренбургского ГПЗ. «Достигнута
очень важная договоренность об условиях закупки
казахстанского газа с Карачаганакского место�
рождения. Это очень важный элемент договорен�
ностей по созданию СП на базе Оренбургского
ГПЗ», – сказал глава «Газпрома» Алексей Миллер
журналистам на прошлой неделе в Астане. По его
словам, «определение ценовых параметров – это,
конечно, главная определяющая точка перегово�
ров». «Сегодня мы окончательно согласовали все
условия и по созданию СП, и по операторству в
рамках этого проекта», – сообщил глава «Газпро�
ма». А.Миллер отказался назвать цену, о которой
договорился «Газпром» с казахстанскими партне�
рами, призвав подождать подписания соответ�
ствующего соглашения. Как сообщил агентству
газовой информации (АГИ) источник, близкий к
переговорам, соглашение будет подписано 21 мая
в Москве. Интерфакс, 14.5.2007г.

– Казахстан в янв.�марте 2007г. экспортировал
15542,1 тыс.т. нефти и газового конденсата, что на
28,8% больше по сравнению с аналогичным перио�
дом 2006г., сообщили в понедельник агентству
«Интерфакс�Казахстан» в госагентстве по стати�
стике. В денежном выражении, по данным стати�
стиков, экспорт нефти и конденсата в отчетном пе�
риоде составил 5944,4 млн.долл., что на 24,7% боль�
ше уровня янв.�марта 2006г. Как сообщалось, в Ка�
захстане в янв.�марте 2007г. было добыто 13487,3
тыс.т. сырой нефти и 3033,8 тыс.т. газоконденсата.

Наряду с этим агентство по статистике сообщи�
ло, что в янв.�марте 2007г. республика экспорти�
ровала 823 тыс.т. нефтепродуктов (207,7% к уров�
ню янв.�марта 2006г.) на 256,3 млн.долл. (212,9%
соответственно). Импорт нефтепродуктов соста�
вил 537,9 тыс.т. (221,6%) на 234,9 млн.долл.
(209,4%).

Между тем, по данным статагентства, импорт
природного газа в республику в янв.�марте 2007г.
составил 1891,9 млн.куб.м. (70,9%) на 88,4
млн.долл. (88,8%). Экспорт природного газа в от�
четном периоде составил 2320,4 млн.куб.м.
(68,1%) на 81,6 млн.долл. (84%). В республике в
янв.�марте 2007г. было добыто 7373,5 млн.куб.м.
природного газа. Интерфакс, 14.5.2007г.

– Казахстан заинтересован участвовать в про�
екте строительства нефтепровода Бургас�Алек�

сандруполис, заявил президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев после встречи с президентом
России Владимиром Путиным. До этой встречи
Казахстан рассматривал другие проекты по выво�
ду казахстанской нефти на рынки Европы. Дело в
том, что Россия, являясь акционером Каспийско�
го трубопроводного консорциума (КТК, эксплуа�
тирует нефтепровод Тенгиз� Новороссийск), от�
казывалась согласовывать расширение пропу�
скной способности КТК, доставляющего нефть из
Казахстана на побережье Черного моря через рос�
сийскую территорию, до 67 млн.т. нефти в год, без
чего КТК никогда не выйдет на окупаемость.

Еще в 2005г. глава «Транснефти» Семен Вайн�
шток заявил, что расширять КТК нецелесообраз�
но в случае, если не будет принято решение о стро�
ительстве нефтепровода Бургас�Александрупо�
лис, который выведет нефть из Черного в Адри�
атическое море по территории Болгарии и Греции,
и о поставках в него казахской нефти. Желающих
поучаствовать в транспортировке казахской нефти
было много – Украина приглашала Казахстан в
проект строительства нефтепровода Одесса�Бро�
ды, итальянская Eni и турецкая Calik инициирова�
ли строительство нефтепровода по территории
Турции�Самсун�Джейхан и другие, однако у Рос�
сии была на руках козырная карта, которую она и
разыгрывает – расширение КТК в обмен на по�
ставки в Бургас� Александруполис.

Кроме КТК Казахстан транспортирует нефть
по российской территории через систему Атырау�
Самара и неоднократно предлагал увеличить объе�
мы транзита нефти по этому маршруту с нынеш�
них 15 млн.т. до 20�25 млн.т. в год. Однако, по за�
явлению источников в российском правительстве,
Казахстан предлагал одновременно расширить
КТК. Украина недавно фактически потерпела по�
ражение – так, в марте, Н.Назарбаев заявил, что
Казахстан заинтересован участвовать в проекте
Одесса�Броды�Гданьск, однако «надо в этот пере�
говорный процесс обязательно пригласить соот�
ветствующие российские структуры». «Это эконо�
мический вопрос, это не политический вопрос,
потому что объемы транспортировки излишней
нефти (из Казахстана) пройдут через Россию», –
говорил он. «Пока что железной дороги через Кав�
каз нет. Ее надо строить. Надо строить в Супсе
терминал, в Батуми.. Значит, как мы передадим
(казахстанскую нефть)? Через увеличение пропу�
скной способности северо�каспийского нефте�
провода КТК», – пояснил сказанное президент
Казахстана.

Теоретически Казахстан мог бы построить
нефтепровод по дну Каспийского моря и выйти на
Черное море через Азербайджан и Грузию, обойдя
российскую территорию. Казахскую нефть можно
было бы транспортировать по нефтепроводу Баку�
Тбилиси�Джейхан, и переговоры об этом велись,
однако пока этот нефтепровод загружен на пол�
ную мощность, а проект расширения БТД пока
только рассматривается.

Президент Chevron Neftegaz Inc. (крупнейший
частный акционер КТК – АНИ) Йен МакДональд
прямо заявлял: «Если КТК будет расширен, мы
поддержим проект. Если не будет расширен и на�
ша нефть пойдет по южному маршруту в Баку�
Тбилиси�Джейхан не будет необходимости в неф�
тепроводе Бургас�Александруполис». Однако
Н.Назарбаев заверил В.Путина в четверг, что «Ка�
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захстан абсолютно привержен тому, чтобы боль�
шая часть, если не вся (нефть), проходила именно
по территории России». После подписания согла�
шения о строительстве нефтепровода Бургас�
Александруполис, проект которого обсуждался 13
лет, В.Путин прямо заявил: «Проект нефтепрово�
да «Бургас�Александруполис» дает возможность
задуматься о расширении поставок по территории
РФ из Каспийского региона». «Проект помогает в
достижении договоренностей по другим чувстви�
тельным проектам, в реализации которых мы за�
интересованы. Это не переориентация потоков из
других систем. Трубопровод будет наполняться
новыми объемами нефти, которые транспортиру�
ются и через Россию», – подчеркивал президент
РФ.

По итогам встречи с Н.Назарбаевым в четверг
В.Путин заявил: «Сегодня президент Казахстана
ставил вопрос о расширении возможности КТК.
Мы думаем над этим, и считаем это возможным,
тем более, что мы договорились уже о строитель�
стве новой трубопроводной системы Бургас�
Александруполис. Значительная часть нефти, ко�
торая может наполнять эту трубопроводную си�
стему, может поступать из Казахстана». Между
тем, источник, близкий к одному из акционеров
КТК, в беседе с Агентством нефтяной информа�
ции (АНИ) высказал мнение, что говорить о «при�
нятом решении по расширению КТК» пока рано,
поскольку никаких документов подписано не бы�
ло и собрание акционеров КТК по этому вопросу
пока не назначено. Источник в другом акционере
КТК также отметил, что никаких документов о до�
стижении договоренности в ходе сегодняшней
встречи подписано не было.

Проект строительства нефтепровода Бургас�
Александруполис обсуждался с 1993г. Спустя 14
лет подписано основополагающее соглашение,
позволяющее приступить к непосредственной ре�
ализации данного проекта. Проект стоимостью 1
млрд. евро предполагает транспортировку россий�
ской нефти от болгарского порта Бургас в грече�
ский порт Александруполис и далее на зарубеж�
ные рынки. Протяженность трубы составит 300
км., пропускная способность от 35 до 50 млн.т.
нефти в год. Согласно итоговому соглашению, до�
ля российской стороны в проекте составит 51%. В
рамках этой доли российские НК «Роснефть»
(РТС: ROSN) , ОАО «Газпром нефть» (дочерняя
структура «Газпрома») и АК «Транснефть» (РТС:
TRNF) создали объединенную компанию ООО
«Трубопроводный консорциум «Бургас�Алексан�
друполис». По соглашению с Болгарией и Греци�
ей, Россия владеет 51% долей в проекте, а Греция
и Болгария могут продать свои доли нефтедобы�
вающим компаниям.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск сое�
диняет месторождения Западного Казахстана с
российским побережьем Черного моря. В 2006г.
объем прокачки по КТК составил 31,121 млн.т., из
них 24 млн.т. – казахская нефть и 7 млн.т. – рос�
сийская нефть. Доли участия правительств�осно�
вателей КТК распределяются следующим обра�
зом: Россия – 24%, Казахстан – 19%, Султанат
Оман – 7%. Среди частных нефтяных компаний�
участников консорциума у Chevron Caspian Pipeli�
ne Consortium Company – 15%, LUKARCO B.V. –
12,5%, Rosneft�Shell Caspian Ventures Limited –
7,5%, Mobil Caspian Pipeline Company – 7,5%, Agip

International (N.A.) N.V. – 2%, BG Overseas Holding
Limited – 2%, Kazakhstan Pipeline Ventures LLC –
1,75% и Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%. Грузо�
отправителями КТК являются «Тенгизшевройл»,
«Арман», «Эмбамунайгаз», «Казахойл�Актобе»,
«CNPC�Актобемунайгаз», Litasco, Karachaganak
Petroleum Operating B.V. и ЗАО «НафтаТранс».
Интерфакс, 11.5.2007г.

– Казахстан подтвердил готовность транспор�
тировать почти всю экспортную нефть через тер�
риторию России, назвав такое сотрудничество
стратегическим. Об этом сказал президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев в четверг президенту
России Владимиру Путину на расширенной встре�
че правительственных делегаций. «Казахстан аб�
солютно привержен тому, чтобы большая часть
(нефти), если не вся, проходила именно по терри�
тории России. Мы всегда об этом говорим», – ска�
зал Назарбаев на встрече с Путиным в Астане.

«Факты говорят о том, что мы в пред.г. транс�
портировали 52,3 млн.т. нефти, из них 42 млн. по�
шло через Россию. Сейчас стал вопрос о расшире�
нии нефтепровода КТК (Каспийского трубопро�
водного консорциума) . Мы подробно обсудили:
есть возможность поднять пропускную способ�
ность КТК с 23 млн.т. до 40 млн.т.», – сказал На�
зарбаев. «Как раз вот эта разница в 17 млн.т. могла
бы пойти на Бургас�Александруполис», – добавил
он. Казахстан планирует в этом году увеличить до�
бычу нефти до 66 млн.т. с 65 млн. годом ранее, а к
2010г. довести добычу до 90 млн.т.

В пред.г. объем прокачки по КТК, соединяю�
щему месторождение Казахстана с европейскими
рынками через российский порт Новороссийск,
вырос до 31,1 млн.т. с 30,5 млн.т. в 2005г. Россия,
Болгария и Греция согласились начать строитель�
ство 279 км. нефтепровода для транспортировки
нефти марки Urals из болгарского порта Бургас на
Черном море в греческий Александруполис в
Эгейском море – в обход Босфора. Казахстан за�
являл, что хочет купить долю в нефтепроводе, но
размер ее пока не обсуждался. «В этом проекте Ка�
захстан хочет участвовать, мы благодарим за под�
держку с российской стороны», – сказал Назарба�
ев.

Казахстан поддерживает Россию и в том, что
проекты КТК и Бургас должны развиваться парал�
лельно. «Мы договорились,. что строительство
Бургас�Александруполис и расширение КТК дол�
жно идти параллельно, чтобы мы могли успеть до
окончания строительства», – сказал Назарбаев.
Помимо КТК нефть Казахстана прокачивается по
системе Транснефти в направлении российских
экспортных портов – 18 млн.т. в год, а также в Ки�
тай по трубопроводу Атасу�Алашанькоу проект�
ной мощностью 10 млн.т. – около пяти млн. в год.
Еще 10 млн.т. Казахстан экспортирует по транска�
спийским маршрутам, основной из которых – Ак�
тау�Баку�Батуми. Возглавляемый ВР консорциум
ВТС активно пытается привлечь Казахстан к эк�
спорту по открытому в 2006г. нефтепроводу Баку�
Тбилиси�Джейхан пропускной способностью 50
млн.т. в год, идущему в обход российской террито�
рии в турецкий глубоководный средиземномор�
ский порт. Рейтер, 10.5.2007г.

– Россия и Казахстан договорились о цене, по
которой совместное предприятие двух стран на ба�
зе Оренбургского газоперерабатывающего завода
будет поставлять газ в Европу, сказал казахстан�
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ский министр энергетики и минеральных ресур�
сов. Стороны еще в пред.г. подписали соглашение
о создании российско�казахстанского СП госу�
дарственных компаний Газпром и Казмунайгаз ,
но не решили с ценой – покупки газа на место�
рождении Карачаганак и его продажи после пере�
работки. «Буквально вчера�сегодня достигнута
новая договоренность в отношении цены реализа�
ции газа», – сказал министр Бактыкожа Измухам�
бетов. «Могу сказать, что это будет больше, чем
145 долл. (за 1.000 куб.м.)», – ответил он на вопрос
об оговоренной цене. Стороны рассчитывают, что
СП будет ежегодно покупать 15 млн.куб.м. газа.

Соглашение было достигнуто в ходе начавше�
гося в четверг турне российского президента Вла�
димира Путина по странам Центральной Азии.
Обладающий пока монополией на экспорт ме�
стного газа Кремль пытается убедить местные пра�
вительства не сходить с московской орбиты и не
переориентироваться на ЕС и США – которые су�
лят блага среднеазиатским правителям. Рейтер,
10.5.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что сотрудничество его страны с Россией в
области транспортировки энергоносителей имеет
стратегическое значение. «Казахстан абсолютно
привержен тому, чтобы большая часть, если не вся
(нефть), проходила именно по территории Рос�
сии. Мы всегда об этом говорим», – сказал Н.На�
зарбаев в четверг на переговорах в Астане с прези�
дентом России Владимиром Путиным. «Факты го�
ворят о том, что за пред.г. мы транспортировали
52,3 млн.т. казахстанской нефти, из них 42 млн.т.
пошли через Россию», – отметил президент Ка�
захстана. Он подчеркнул, что в сотрудничестве
России и Казахстана «первый и основной вопрос
– это топливно�энергетический комплекс».
«Стратегический характер носит это сотрудниче�
ство в нефтегазовой отрасли, в частности, транс�
портировка казахстанского углеводородного
сырья на международные рынки с использовани�
ем магистральных трубопроводов России и совме�
стная переработка углеводородного сырья», – ска�
зал Н.Назарбаев.

После завершения переговоров на совместной
с президентом России Владимиром Путиным
пресс�конференции Н.Назарбаев заявил, что Ка�
захстан не будет искать другие пути транспорти�
ровки своего углеводородного сырья, если Россия
предоставит справедливый и взаимовыгодный до�
пуск к своим трубопроводным ресурсам. «Я ду�
маю, что Россия может еще больше предоставить
возможности через свою территорию транспорти�
ровать казахстанские как нефть, так и газ. Тогда
Казахстан и другие наши соседи, наверное, не ста�
ли бы искать каких�то других путей», – подчер�
кнул Н.Назарбаев. «Весь вопрос в том, чтобы та�
кой пропуск был, и он был справедливый и взаи�
мовыгодный», – сказал глава Казахстана. «Я бла�
годарен президенту России, руководству, которое
с полным пониманием это воспринимает, и мы
вместе работаем», – добавил он. Интерфакс,
10.5.2007г.

– Проект Транскаспийского газопровода в ко�
нечном итоге должен заинтересовать Россию, счи�
тает исполнительный директор национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» Бахытжан Исенгалиев. «Будем откровенны,
Россия его (проект Транскаспийского газопрово�

да) воспринимает не совсем позитивно, расцени�
вая это как попытку «обойти партнера». Но лично
мое мнение, что ситуация на газовом рынке сегод�
ня развивается так, что Россия может с успехом
использовать Транскаспийский газопровод, по�
скольку ее интересы в Центральной Азии с каж�
дым годом обозначаются все больше и больше», –
сказал он в интервью казахстанскому вкладышу
российской газеты «Известия», опубликованном в
четверг.

По его мнению, присутствие России в регионе
усилится в связи с изменением ситуации в Турк�
мении. Позитивно развивается сотрудничество
России с Узбекистаном. «Со временем россиянам
станет очевидно: транспортировка газа по дну Ка�
спийского моря – довольно интересный проект
для самой России в обозримом будущем», – отме�
тил Б.Исенгалиев. «Газовый рынок достаточно
большой, и места в нем должно хватить всем. Важ�
но преодолеть чувство собственной исключитель�
ности и перейти к конструктивному сотрудниче�
ству, к чему давно призывает Казахстан. Совре�
менные вызовы гораздо серьезнее, чем может ка�
заться, особенно в энергетической сфере, бази�
рующейся в основном на исчерпаемых, невозоб�
новляемых ресурсах», – сказал он.

Как сообщалось, Казахстан изучает возмож�
ность своего участия в возможном строительстве
Транскаспийского трубопровода. Официальные
лица республики заявляют, что реализация ука�
занного проекта возможна только с учетом мне�
ния всех прикаспийских стран. Транскаспийский
газопровод планируется проложить по маршруту
Тенгиз (Казахстан) – Туркменбаши (Туркмени�
стан) – Баку (Азербайджан) с дальнейшей его ин�
теграцией с трубопроводом Баку – Тбилиси – Эр�
зурум (БТЭ).

Европа считает актуальной для себя проблему
импорта туркменского и казахстанского газа. Ряд
европейских стран договорился о реализации про�
екта Nabucco, призванного обеспечить поставки
энергоносителей из Центральной Азии через Тур�
цию в Австрию. Составной частью этого проекта
считается газопровод БТЭ. В Центральной Азии
действует газопровод «Средняя Азия – Центр»,
который проходит по территории Туркменистана,
Узбекистана и Казахстана и обслуживает, в част�
ности, поставки газа на Украину и в Россию. Ин�
терфакс, 3.5.2007г.

– Казахстан считает, что существуют сложно�
сти в реализации проекта строительства транска�
спийского газопровода и рассматривает возмож�
ность поставок сжиженного газа танкерами по Ка�
спийскому морю. «Вопрос строительства транска�
спийского газопровода на Эрзурум очень слож�
ный, потому что Каспийское море не принадле�
жит только Казахстану, пять стран расположены
вокруг этого моря, и, конечно, это интересы пяти
стран», – отметил замминистра энергетики и ми�
неральных ресурсов Казахстана Болат Акчулаков
на VII заседании комитета парламентского со�
трудничества «Республика Казахстан – Европей�
ский Союз» в четверг в Астане.

«Но вопросы транспортировки газа через Ка�
спийское море рассматриваются нами, естествен�
но, очень серьезно», – подчеркнул замминистра,
отвечая на вопрос главы делегации Европарламен�
та Оны Юкневичене. Сообщил Б.Акчулаков, рас�
сматривается возможность поставки сжиженного
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газа танкерами. «Это наиболее безопасный метод
транспортировки газа взамен строительства под�
водного газопровода», – сказал он. «Конечно, как
этот вопрос решится технически, в дальнейшем
вопрос поставки (газа) в Эрзурум тоже будет нами
рассматриваться», – отметил Б.Акчулаков.

В свою очередь, О.Юкневичене поинтересова�
лась, какова специфика проблемы строительства
газопровода по дну Каспийского моря. Б.Акчула�
ков ответил, что: «К сожалению, Каспийское море
– это замкнутый водоем». «Это уникальный водо�
ем, который с экологической точки зрения очень
уязвим. Поэтому любые неправильные действия
приводят к региональной катастрофе», – пояснил
он. «Мы бы не хотели допускать спешки, и, решая
вопросы сиюминутного интереса, нарушать хруп�
кий экологический баланс в районе Каспийского
моря», – подчеркнул Б.Акчулаков. Интерфакс,
3.5.2007г.

– ОАО «Газпром» и национальная нефтегазо�
вая компания Казахстана «КазМунайГаз» пока не
пришли к консенсусу в вопросе оценки активов,
передаваемых в создаваемое сторонами СП на
Оренбургском газоперерабатывающем заводе
(ГПЗ). «Мы с пониманием относимся к тому, что
«Газпром» настаивает, чтобы казахстанская сторо�
на не подвергала излишней технической инспек�
ции и ревизии те активы, которые передаются в
СП. (..) Но мы настойчиво и тщательно выясняем,
что именно мы покупаем, чем мы будем обладать,
каково техническое состояние завода, его ком�
плектность», – сообщил исполнительный дирек�
тор «КазМунайГаза» Бахытжан Исенгалиев в ин�
тервью российской газете «Известия». Он напом�
нил, что Deloitte & Touche оценила эти активы в 19
млрд.руб.

«Позиция же «Газпрома» такова, что мы дол�
жны всецело доверять экспертной оценке. Но, как
вы понимаете, оценка велась только с одной точки
зрения – с точки зрения стоимости. Мы же хотим
определить, что конкретно покупаем, веществен�
но�технологическое содержание активов», – от�
метил Б.Исенгалиев.

По его словам, стороны не решили вопросы,
связанные с нюансами законодательного характе�
ра, вытекающими из�за различий в российском и
казахстанском законодательстве, не определились
с тарифом на переработку, с менеджментом, с во�
просами участия казахстанского персонала в рабо�
те совместного предприятия.

Он также заявил, что стороны решают вопрос о
том, кто будет нести расходы по формированию
СП на начальном этапе. «По нашей схеме, часть
затрат естественным образом несет российская
сторона – «Газпром» и «Оренбурггазпром». Они
выводят активы, регистрируют предприятие в со�
ответствующих государственных органах Россий�
ской Федерации, получают лицензию, и уже тогда
в эту так называемую первичную компанию вхо�
дит «КазМунайГаз», приобретая 50% акций. Но,
тем не менее, наши коллеги требуют разделить с
ними эти расходы пополам», – сказал Б.Исенга�
лиев.

«Газпром», конечно, явление уникальное в се�
годняшнем крупном бизнесе, и не только в нефте�
газовом. Выступая в пред.г. на международном га�
зовом форуме в Москве, я образно сравнил «Газ�
пром» с Николаем Валуевым, бывшим чемпионом
мира по боксу в тяжелом весе среди профессиона�

лов. Сейчас я убеждаюсь в правильности этого
сравнения: конец пред.г. прошел в нескольких не�
легких раундах переговоров по созданию СП. И
если по одним вопросам мы достигли общего по�
нимания, то по ряду других мы находимся в стадии
острой дискуссии», – отметил исполнительный
директор «КазМунайГаза». «Да, переговоры дли�
тельные. Но всегда есть результат. Мы шаг за ша�
гом продвигаемся вперед», – добавил он. Так, по
его словам, стороны определились с объемами пе�
реработки карачаганакского газа на Оренбургском
ГПЗ в течение 15 лет. «Начиная с 2012г. на Орен�
бургском ГПЗ будет перерабатываться 15
млрд.куб.м. газа Карачаганакского месторожде�
ния. До 2010г. переработка будет вестись на уров�
не 8 млрд., в 2011г. – до 12 млрд., в 2012 – до 15
млрд.куб.м.», – сказал он.

Б.Исенгалиев также сообщил, что «КазМунай�
Газ» не намерен инвестировать в социальную сфе�
ру Оренбурга в рамках проекта создания СП. «По
этому вопросу наша позиция такова. Мы готовы
инвестировать в развитие производственных мощ�
ностей. Но не в социальный блок», – отметил ис�
полнительный директор «КазМунайГаза». «Мы
понимаем, что Оренбургский ГПЗ – это градооб�
разующее предприятие, и предлагаем следующую
схему. Совместное предприятие работает, получа�
ет доход и уже после этого распределяет свой бю�
джет в соответствии с приоритетными установка�
ми», – добавил он. На начальном этапе «обреме�
нять предприятие расходами по «социалке» эко�
номически нецелесообразно», считает он.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
недавно заявлял, что создание российско�казах�
станского совместного предприятия на базе Орен�
бургского ГПЗ может быть завершено в середине
мая. Ранее «КазМунайГаз» и «Газпром» планиро�
вали организовать СП на базе Оренбургского ГПЗ
к началу 2007г. В окт. 2006г. Россия и Казахстан
подписали межправительственное соглашение о
создании СП на базе Оренбургского ГПЗ для пе�
реработки газа Карачаганакского месторождения.
Как ранее сообщал Б.Исенгалиев, казахстанская
нацкомпания заплатит за 50% долю в создаваемом
СП 350 млн.долл. По его словам, стороны инве�
стируют по 250 млн.долл. (всего 500 млн.долл.) в
модернизацию Оренбургского ГПЗ. Российская
сторона в качестве своей доли в создаваемом СП
вносит активы этого завода. Интерфакс, 3.5.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s (S&P) присвоило кредитный рейтинг
приоритетного необеспеченного долга на уровне
«ВB» планируемому выпуску еврооблигаций АО
«Интергаз Центральная Азия» (ИЦА), дочерней
структуры госкомпании «КазТрансГаз», объемом
до 600 млн.долл., говорится в пресс�релизе S&P.
Выпуск будет размещен компанией Intergas Finan�
ce B.V. под гарантию АО «Интергаз Центральная
Азия». «Рейтинг запланированного выпуска обли�
гаций соответствует рейтингу «Интергаз Цен�
тральная Азия», поскольку этот выпуск осущест�
вляется под безусловную и безотзывную гарантию
ИЦА», – приводятся в пресс�релизе слова кредит�
ного аналитика Standard & Poor’s Евгения Коро�
вина. Ожидается, что погашение выпуска будет
осуществлено до 2017г.

Заемные средства будут использованы для ре�
финансирования займа, привлеченного в 2006г. в
целях реализации проектов «Строительство ТКЦ�
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4 компрессорной станции «Опорная» магистраль�
ного газопровода Средняя Азия – Центр (САЦ)» и
«Строительство участков лупинга магистрального
газопровода САЦ�4 (одно из ответвлений САЦ)».

АО «Интергаз Центральная Азия» в конце окт.
1906г. привлекло заем в 500 млн.долл. по ставке Li�
bor+0,4% сроком до конца мая 2007г. Обеспечени�
ем исполнения обязательств выступила корпора�
тивная гарантия АО «КазТрансГаз». Организато�
рами займа выступили ABN Amro N.V. и BNP Pa�
ribas. АО «КазТрансГаз» создано в 2000г. для прио�
бретения, управления, обслуживания и эксплуата�
ции инфраструктуры магистральных газопроводов
в Казахстане, контролирует основную газопровод�
ную сеть республики протяженностью 10 тыс.км. с
годовой пропускной способностью до 190
млрд.куб.м. «КазТрансГаз» входит в состав нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз». Интерфакс, 3.5.2007г.

– Казахстан и Туркменистан достигли догово�
ренности о проведении согласованной политики в
сфере транспортировки своих энергоресурсов, за�
явил премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов. «Обсуждались все вопросы взаимодействия
по транспортировке газа по всем направлениям и
была достигнута договоренность, что Казахстан и
Туркменистан будут проводить согласованную по�
литику и консультации в области транспортиров�
ки энергоресурсов», – сказал он на пресс�брифин�
ге в среду в Ашхабаде после встречи с заместите�
лем председателя Кабинета министров Туркмени�
стана Тачберди Тагиевым.

К.Масимов отметил, что в ходе переговоров
правительственных делегаций двух стран «обсуж�
дались вопросы развития сотрудничества в то�
пливно�энергетической сфере, транспортировки
газа, взаимного сотрудничества, в т.ч. участия ка�
захстанской компании «КазМунайГаз» в развитии
нефтегазового комплекса Туркменистана». Ин�
терфакс, 2.5.2007г.

– Citic Resources Holdings выкупит казахстан�
ские нефтяные активы у своей родительской ком�
пании Citic за 950 млн.долл., и может стать четвер�
той по величине энергетической компанией Ки�
тая, сообщил в среду источник, близкий к сделке.
Торговля акциями Citic Resources, 5,0% которой
принадлежит сингапурской государственной ин�
вестиционной компании Temasek Holdings , в сре�
ду была приостановлена в ожидании объявления о
сделки, сообщает компания в заявлении. Государ�
ственная инвестиционная группа Citic , контроли�
рующая Citic Resources, приобрела нефтяные ак�
тивы в Казахстане за 1,9 млрд.долл. в 2006г. у заре�
гистрированной в Канаде Nations Energy.

Основным добывающим активом этой сделки
было Каражанбасское нефтегазовое месторожде�
ние, обладающее разведанными запасами в 340
млн.бар. Объем добычи на месторождении соста�
вляет 50.000 бар. в сутки. В случае успешного за�
ключения сделки, Citic Resources присоединится к
китайскому триумвирату энергетических компа�
ний: PetroChina, Sinopec и Cnooc, которые явля�
ются крупнейшими нефтедобытчиками в четвер�
той по величине экономике в мире. Citic Resources
в феврале 2007г. заняла 220 млн.долл. для финан�
сирования сделки в Казахстане. Рейтер, 1.5.2007г.

– Правительство РФ может поручить минпро�
мэнерго включать в графики транспортировки
нефти на экспорт поставки нефти в Китай транзи�

том через Казахстан, сообщил Агентству нефтя�
ной информации (АНИ) источник в одном из про�
фильных ведомств. Действует межправитель�
ственное соглашение между Россией и Казахста�
ном, по которому должны осуществляться вза�
имосвязанные поставки нефти, освобождаемые от
таможенных пошлин. Экспортные графики для
транспортировки по трубопроводам в Китай через
Казахстан не составляются. «Однако, в последние
годы прекратились взаимосвязанные поставки ка�
захстанской и российской нефти. В Казахстан по�
ставляются российские нефть и нефтепродукты
без взимания таможенных пошлин, что экономи�
чески выгодно Казахстану и позволяет эквива�
лентно наращивать экспорт углеводородов, но за�
тем чаще всего происходит реэкспорт российской
нефти в Китай», – сказал он.

По его данным, в 2006г. в Казахстан ввезено
5,718 млн.т. российской нефти без уплаты там�
оженной пошлины, декларированной как вывози�
мая на территорию страны Таможенного союза.
4,5 млн.т. предназначались для Павлодарского
НХК, где в пред.г. переработано всего 3,9 млн.т.,
включая казахстанское сырье. «Поэтому часть
российской нефти реэкспортировалась с террито�
рии Казахстана, в т.ч. в Китай по нефтепроводу
Атасу�Алашанькоу. Также использовалась схема
замещения, когда российские поставщики напра�
вляют свою нефть на казахстанские НПЗ, а взамен
получают эквивалентные объемы нефти для эк�
спорта в Китай», – отметил он.

Вывоз российской нефти в Казахстан без вза�
имообмена и таможенных пошлин противоречит
требованиям соглашения между правительством
РФ и правительством Казахстана о сотрудниче�
стве и развитии топливно�энергетических ком�
плексов от 25 дек. 1993 г. По соглашению, уполно�
моченные министерства этих стран должны опре�
делять хозяйствующие субъекты, ответственные за
реализацию взаимных поставок продукции, вклю�
чая нефть, а взаимосвязанные поставки продук�
ции освобождаются от взимания таможенных по�
шлин. «Легальный экспорт российской нефти в
Китай через территорию Казахстана позволил бы
обеспечить дополнительные таможенные посту�
пления в российский бюджет в сравнении с по�
ставкой нефти в Казахстан без взаимообмена», –
сказал собеседник агентства. Для того, чтобы из�
бежать нарушений российских экономических
интересов, необходимо принятие нормативного
документа о порядке вывоза нефти в страны Там�
оженного союза, считает источник. Интерфакс,
28.4.2007г.

– Участники нефтяного проекта «Жамбай» на
казахстанском шельфе Каспийского моря в пят�
ницу в Астане подписали новые редакции учреди�
тельного договора и устава ТОО «Жамбай». Как
говорится в сообщении национальной нефтегазо�
вой компании Казахстана «КазМунайГаз» (основ�
ной участник проекта), изменения в учредитель�
ных документах отражают новый состав участни�
ков проекта.

В нояб. 2006г. было заключено соглашение о
передаче «КазМунайГазом» по 25% ТОО новым
участникам – Caspian Investments Resources Ltd.
(совместное предприятие «Лукойл Оверсиз» и
Mittal Investments) и Repsol Exploracion Kazakhstan
S.A. Стороны получили все необходимые одобре�
ния в государственных органах Казахстана – ми�
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нистерстве энергетики и минеральных ресурсов,
комитете по защите конкуренции министерства
индустрии и торговли и межведомственной ко�
миссии республики. Обе компании оплатили доли
(по 25% участия в проекте) в пользу «КазМунай�
Газа».

ТОО «Жамбай» является участником СРП по
морским блокам Жамбай Южный и Южное Забу�
рунье в казахстанском секторе Каспийского моря.
В 2002�06гг. ТОО «Жамбай» провело на участках
детальную сейсморазведку 2D, по результатам ко�
торой выявлены три перспективные структуры –
Едил, Косарна и Карабулак. Общая площадь гео�
логоразведочных блоков составляет 2 тыс.кв.км.
Интерфакс, 27.4.2007г.

– Функции оператора проекта разработки неф�
теносного блока «Жемчужина» переданы создан�
ной совместной операционной компании «Ка�
спий Меруерты Оперейтинг Компани Б.В.», сооб�
щила пресс�служба национальной нефтяной ком�
пании Казахстана «КазМунайГаз». Ранее обязан�
ности оператора проекта «Жемчужина» исполняла
компания «Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед».

Компания «Каспий Меруерты Оперейтинг
Компани B.V.» была создана 8 янв. 2007г. на тер�
ритории Нидерландов участниками проекта
«Жемчужина»: «Шелл РД Оффшор Венчурс Ли�
митед» и «КазМунайТениз» (по 40% долевого уча�
стия), а также «Оман Перлз Компани Лимитед»
(20%). Как сообщается в пресс�релизе, в апр.
2007г. зарегистрирован филиал «Каспий Меруер�
ты Оперейтинг Компани B.V.» в Актау (админи�
стративный центр Мангистауской обл. Казахста�
на) для проведения нефтяных операций на терри�
тории Казахстана. «В планы совместной операци�
онной компании на 2007г. входит проведение
сейсморазведочных работ и геотехнических иссле�
дований, а также бурение разведочной скважины
на структуре «Хазар�1» в пределах контрактной
территории «Жемчужины», – отмечается в сооб�
щении.

Как сообщалось ранее, соглашение о разделе
продукции по блоку «Жемчужина» было подписа�
но в дек. 2005г. 55% доля в проекте принадлежит
«Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед», у «КазМу�
найТениза» (оператор морских проектов нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
– 25%, «Оман Перлз Компани» («дочка» Oman Oil)
– 20%.

Нефтеносный блок «Жемчужина» площадью
895 кв.км. расположен в 60 км. от побережья Ман�
гистауской обл. Оцениваемые извлекаемые запа�
сы нефти блока «Жемчужина» составляют 600
млн.бар. или 100 млн.т. Ожидается некоторое ко�
личество свободного газа. Также ожидается, что
будет произведено 0,5 трлн. куб. фунтов попутно�
го газа. Бурение первой разведочной скважины на
участке «Жемчужина», расположенном в казах�
станском секторе Каспийского моря, запланиро�
вано на II пол. 2007г.

В скором времени ожидается подписание кон�
тракта и на проведение сейсморазведочных работ
и геотехнических исследований с компанией «Фу�
гроКазпроект», которая весной этого года прове�
дет подготовительные исследования на месте за�
ложения скважины на структуре «Хазар�1». Ком�
пания «Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед» вхо�
дит в группу компаний Shell. Компания «Оман
Перлз Компани Лимитед» зарегистрирована в Ан�

глии и является 100% дочерним предприятием
компании Oman Oil Company, находящейся в Сул�
танате Оман. Интерфакс, 27.4.2007г.

– «Лукойл Оверсиз» намерена завершить сдел�
ку по приобретению у PetroKazakhstan 50% доли в
СП «Тургай Петролеум» до конца 2007г., сообщил
региональный директор «Лукойл Оверсиз» Борис
Зильберминц. «Переговоры по «Тургай Петролеу�
му» продолжаются. Мы планируем завершить
сделку в течение этого года», – сказал он. «Все
споры закончились. Сейчас мы просто выполняем
арбитражное решение Торговой палаты Стокголь�
ма», – пояснил Б.Зильберминц.

Как сообщалось, в октябре пред.г. арбитраж�
ный институт Торговой палаты Стокгольма под�
твердил наличие преимущественного права «Лу�
койл Оверсиз» на покупку 50% в СП «Тургай Пе�
тролеум», в котором российская компания владеет
остальной 50% долей. Решение Стокгольмского
арбитража окончательное и подлежит исполне�
нию. Если стороны не смогут договориться о цене
приобретения, международный арбитраж назна�
чит независимого оценщика.

Преимущественное право возникло у «Лукойл
Оверсиз» как совладельца «Тургай Петролеум» (в
соответствии с договором акционеров) в результа�
те сделки по приобретению китайской CNPC у ка�
надской стороны 100% акций PetroKazakhstan
Inc., одним из крупных активов которой является
50% доля «Тургай Петролеум». Согласно указан�
ному договору, в случае смены контроля над акти�
вом со стороны одного из акционеров второй ак�
ционер имеет преимущественное право приобре�
тения указанных акций. Однако при покупке
CNPC акций компании PetroKazakhstan Inc. ком�
пании «Лукойл Оверсиз» не было предложено реа�
лизовать свое преимущественное право, что и яви�
лось одним из оснований для указанного арби�
тражного производства. Иск рассматривался в Ар�
битражном институте Торговой палаты Стокголь�
ма с июля 2004г.

Ранее Б.Зильберминц заявлял, что у «Лукойл
Оверсиз» и китайской стороны «нет большого рас�
хождения в оценке стоимости данного актива».
«Тургай Петролеум» с 1995г. разрабатывает круп�
ное нефтяное месторождение Кумколь в Кызы�
лординской обл. Доказанные остаточные запасы
лицензионного участка составляют 177 млн.бар.
нефти.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. Две
трети акций компании принадлежат CNPC, треть
– нацкомпании Казахстана «КазМунайГаз». Ос�
новными активами PetroKazakhstan являются
Шымкентский НПЗ и Кумкольская группа место�
рождений (Кызылординская обл. Казахстана, на
юге Казахстана). По договоренности сторон они
на паритетной основе управляют Шымкентским
НПЗ. Общий объем добычи PetroKazakhstan Inc.,
включая ее 50% долю в СП «Казгермунай» и СП
«Тургай Петролеум», в 2006г. составил 6,834 млн.т.
нефти (52,934 млн.бар. нефти). В 2005г. PetroKa�
zakhstan добыла 5,514 млн.т. (42,7 млн.бар.) нефти.
Интерфакс, 27.4.2007г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана повысило прогноз добычи
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нефти и конденсата в 2007г. до 67 млн.т. с 65 млн.,
сказал глава центрального диспетчерского упра�
вления министерства, отметив, что экспортные
возможности Казахстана уже «идут впритык к
мощностям добычи нефти». «В 2007г. прогноз до�
бычи составлял 65 млн.т., но с учётом реалий и
квартальных итогов, по оценке Главного диспет�
черского управления, добыча будет 67 млн.т.», –
сказал Кайрат Кайпиев во вторник журналистам в
Баку. Он добавил, что Казахстан ожидает увеличе�
ния добычи в рамках всех крупных проектов. «В I
кв. рост добычи нефти был по всем месторожде�
ниям. Пока темп добычи таков, что в 2007г. мы
можем спокойно выйти на 67 млн.т. Иногда отста�
вание по добыче наблюдается в нояб.�дек. с при�
ходом холодов, но по итогам I кв. общая картина
по добыче получается лучше, чем плановый пока�
затель на год в 65 млн.т.», – сказал Кайпиев.

До недавних пор официальный прогноз пред�
полагал сокращение добычи нефти в Казахстане в
тек.г. до 64 млн.т. Кайпиев также сообщил о не�
большом увеличении в 2007г. добычи газа в Казах�
стане с 27 млн.куб.м. в 2006г., однако затруднился
уточнить показатель.

Представитель минэнерго сказал, что в 2015г.
добыча нефти в Казахстане прогнозируется в 140
млн.т. нефти, в 2020г. может выйти на 180 млн.т.
Экспорт нефти из Казахстана в 2006г. составил
54,8 млн.т., в т.ч. 24,4 млн.т. по КТК, 15,6 млн.т. –
по нефтепроводу Атырау�Самара, 10 млн.т. – че�
рез порт Актау. «Казахстан будет в дальнейшем ис�
пользовать и новые маршруты транспортировки, в
частности, увеличит долю экспорта на китайском
направлении, а также через Азербайджан как по
нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД), так
и по железной дороге до черноморских портов
Грузии», – сказал Кайпиев. Он напомнил, что Ка�
захстан на начальном этапе с началом добычи на
Кашагане может поставлять в БТД 25 млн.т. нефти
в год с выходом на 38 млн.т. в год. «Эти поставки
могут осуществляться до портов Азербайджана
танкерами разного дедвейта», – сказал Кайпиев.
Рейтер, 24.4.2007г.

– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов заявил, что в интересе официальной Астаны к
проекту строительства транскаспийских нефте�и
газопроводов нет политической подоплеки. «Ни�
какой политической составляющей здесь нет –
только есть вопрос экономической выгоды», –
сказал он на пресс�брифинге во вторник в Астане.
«Позиция и предыдущего, и нынешнего прави�
тельства по транскаспийскому трубопроводу тако�
ва: любая транспортировка энергоресурсов дол�
жна быть во благо интересов народа. Если это бу�
дет выгодно нашей стране, и куда это (углеводоро�
ды) будет выгодно везти – в том направлении пра�
вительство и будет двигаться», – добавил К.Маси�
мов.

Как сообщалось, Казахстан изучает возмож�
ность своего участия в строительстве транска�
спийских трубопроводов. К.Масимов сообщил,
что министерство энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана проводит мониторинг выпол�
нения недропользователями условий контрактов,
итоги которого правительство сообщит через
СМИ. «Глава нашего государства всегда очень чет�
ко заявлял свою позицию о стабильности контрак�
тов. Если контракт заключен, если обе стороны –
и государство, и недропользователи – четко вы�

полняют условия этого контракта, то он пересма�
триваться не будет», – сказал премьер.

Вместе с тем, продолжил он, «если какая�то из
сторон нарушает условия контракта, то у другой
стороны, у государства есть возможность пересмо�
треть эти условия». «Если тот или иной недро�
пользователь не выполняет свои обязательства, то
государство в соответствии с действующим зако�
нодательством будет принимать соответствующие
меры», – подчеркнул премьер. Интерфакс,
24.4.2007г.

– Правительство Казахстана будет реагировать
на отсрочку начала промышленной добычи нефти
на месторождении Кашаган (в казахстанском сек�
торе шельфа Каспия) после того, как получит со�
ответствующее официальное уведомление от меж�
дународного консорциума Agip KCO (оператор
проекта разработки месторождения Кашаган), со�
общил премьер�министр республики Карим Ма�
симов на пресс�брифинге. «По Кашагану пока
официально ни правительство Казахстана, ни
уполномоченный орган в лице «КазМунайГаза»
официальных заявлений о продлении сроков (на�
чала коммерческой добычи нефти на месторожде�
нии Кашаган) не получали. Когда мы такое (уве�
домление) получим, то будем действовать в соот�
ветствии с действующим контрактом (соглашение
о разделе продукции, СРП). Условия по задержке
прописаны в контракте между правительством и
консорциумом, поэтому никаких отклонений от
контракта не будет: как прописано, так и будем
действовать в соответствии с действующим зако�
нодательством», – сказал К.Масимов.

В соответствии с СРП, подписанным между ка�
захстанским правительством и консорциумом,
предусмотрена выплата неустойки за отсрочку на�
чала коммерческой добычи нефти на месторожде�
нии – таким образом К.Масимов ответил на во�
прос агентства «Интерфакс�Казахстан», намерено
ли правительство республики требовать выплаты
штрафных санкций от Agip KCO за отсрочку нача�
ла промышленной добычи нефти на Кашагане.

Как сообщалось ранее со ссылкой на министра
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожу Измухамбетова, сроки начала разра�
ботки нефтяного месторождения Кашаган будут
определены к середине 2007г. «Agip KCO в конце
июня – начале июля представит свои предложе�
ния по этому проекту, после чего можно будет об�
суждать вопрос отсрочки с началом разработки
этого месторождения. Точные сроки начала разра�
ботки Кашагана пока называть трудно, но, воз�
можно, это будет 2010 или даже 2011г.», – сказал
Б.Измухамбетов. По мнению министра, отсрочка
начала добычи нефти на месторождении Кашаган
«будет однозначно», и связана она с обеспечением
безопасности ведения работ, что приводит к
необходимости решения дополнительных задач и
удорожанию данного проекта.

Консорциум Agip KCO объединяет Eni (опера�
тор), «Казмунайгаз», ExxonMobil, Inpex, Cono�
coPhillips, Royal Dutch Shell и Total. Первая нефть
на месторождении Кашаган была обнаружена на
скважине «Восток�1» летом 2000г. Доказанные за�
пасы месторождения составляют 1,5 млрд.т. Пла�
ны по началу добычи нефти на Кашагане отклады�
вались дважды: с 2005г. они были перенесены на
2007�08г., затем – на конец 2009 – начало 2010г.
Интерфакс, 24.4.2007г.
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– Премьер�министр Казахстана Карим Маси�
мов выступает за скорейшее принятие концепции
общего энергетического рынка в рамках Евразий�
ского экономического сообщества (ЕврАзЭС). «В
рамках ЕврАзЭС разрабатывается проект согла�
шения о порядке организации, управления, функ�
ционирования и развития общего рынка нефти и
газа государств�членов сообщества, которым пре�
дусмотрено взаимное предоставление равноправ�
ного доступа к инфраструктуре национальных
рынков нефти и газа», – сказал К.Масимов на 18
заседании межгосударственного совета ЕврАзЭС
на уровне глав правительств в среду в Астане.

«В этой связи решение глав государств ЕврАз�
ЭС о разработке и принятии концепции нашего
общего энергетического рынка необходимо реа�
лизовать как можно быстрее, тем более что прак�
тический опыт и соответствующая нормативно�
правовая база имеются», – отметил он. «Приори�
тетными направлениями развития интеграции в
рамках ЕврАзЭС должны стать углубление взаи�
модействия нефте�и газотранспортных систем
стран сообщества, эффективное использование их
транзитного потенциала, проведение согласован�
ной экспортной политики по поставкам газа на
внутренний и внешний рынки ЕврАзЭС», – ска�
зал К.Масимов.

Казахстанский премьер также подчеркнул, что
проведение согласованной политики в топливно�
энергетической сфере является важным фактором
поддержания стабильности устойчивого экономи�
ческого роста государств ЕврАзЭС. По его словам,
ЕврАзЭС в пред.г. не удалось в полном объеме вы�
полнить намеченные планы по дальнейшей инте�
грации экономик государств� членов Сообщества.
«Обращаю ваше внимание на то, что, несмотря на
положительные результаты в социально�экономи�
ческом развитии всех государств�членов ЕврАз�
ЭС, сообществу в 2006г., как нам бы казалось, сле�
довало бы усилить работу по развитию интегра�
ционного потенциала и выполнению намеченных
органами интеграции мероприятий по различным
направлениям деятельности», – сказал К.Маси�
мов.

К.Масимов обозначил позицию Казахстана по
процессу подготовки документов, необходимых
для формирования правовой базы таможенного
союза Казахстана, России и Белоруссии в рамках
сообщества. «В целях реального продвижения к
созданию таможенного союза нами предлагается
принятие формирующих нашу правовую базу до�
кументов осуществлять на поэтапной основе по
мере готовности и в интересах всех стран, входя�
щих в союз», – сказал он. Интерфакс, 18.4.2007г.

– ТОО «Казгермунай» в 2007г. планирует до�
быть 3,051 млн.т. нефти против 2,883 млн.т. в
пред.г., говорится в сообщении акимата (админи�
страции) Кызылординской обл. Казахстана (на
юге). В тек.г. компания планирует увеличить до�
бычу нефти на 5,8%. В пресс�релизе также сооб�
щается, что в среду аким (глава администрации)
Кызылординской обл. Мухтар Кул�Мухаммед,
финансовый директор ТОО «Казгермунай» Жэнь
Лисинь и технический директор компании Истур�
ган Баймуханов подписали меморандум о сотруд�
ничестве в социально� экономическом развитии
Кызылординской обл. на 2007г. Компания в тек.г.
выделит на соцпроекты сумму, эквивалентную 3
млн.долл. На финансирование социальных проек�

тов региона компания в пред.г. выделила 156 млн.
884 тыс. 375 тенге.

ТОО «Казгермунай» было создано в 1993г. и
владеет лицензиями на разведку и разработку неф�
тегазовых месторождений Акшабулак, Нурали и
Аксай, расположенных в Тургайском нефтегазо�
носном бассейне в Кызылординской обл. Казах�
стана. Доказанные и вероятные запасы компании
по состоянию на конец сент. 2006г. составляли
ориентировочно 40,7 млн.т. (310 млн.бар.). СП
«Казгермунай» на паритетной основе владеют Pet�
roKazakhstan и национальная нефтегазовая ком�
пания «КазМунайГаз».

В конце июля пред.г. «КазМунайГаз» завершил
сделку по приобретению 50% доли в СП у RWE
Dea AG, EEG – Erdgas Erdol GmbH (дочерняя
компания Gaz de France) – и Международной фи�
нансовой корпорации (IFC). Сумма сделки соста�
вила 1 млрд.долл. АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» намерена приобрести у материнской ком�
пании «КазМунайГаз» 50% в СП «Казгермунай» за
133,3 млрд. тенге. Приобретение 50% доли в СП
позволит АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
выйти на второе место по добыче нефти в Казах�
стане. Официальный курс на 18 апр. – 122,02 тен�
ге /1 долл. Интерфакс, 18.4.2007г.

– Казахстанская нефтедобывающая компания
Разведка Добыча Казмунайгаз сообщила во втор�
ник, что ее совет директоров предложил выпла�
тить дивиденды за 2006г. в 500 тенге на акцию или
0,684 долл. на депозитарную расписку (GDR). Об�
щая сумма выплат, таким образом, составит 37
млрд. тенге (303 млн.долл.). Годовое собрание ак�
ционеров компании, на котором будет решен во�
прос о дивидендах, состояится 18 мая.

«Помимо обычного уровня годового дивиденда
в 15% от чистой прибыли, рекомендуемый сове�
том директоров дивиденд за 2006г., предполагает
выплату специального дивиденда», – говорится в
сообщении РД Казмунайгаз. «Он позволит компа�
нии распределять среди своих акционеров часть
дополнительной прибыли, полученной в 2006г. за
счет факторов, имеющих одноразовый или непла�
новый характер, без ущерба для финансирования
инвестиционных проектов РД КМГ, включая
приобретение новых активов и геологоразвед�
ку».Чистая прибыль РД Казмунайгаз в 2006г. со�
ставила 1 млрд.долл. Основной акционер фирмы
– казахстанская госкомпания Казмунайгаз. Рей�
тер, 17.4.2007г.

– Строительство газоперерабатывающего заво�
да (ГПЗ) на Карачаганакском нефтегазоконденса�
тном месторождении (Западно�Казахстанская
обл.) планируется начать в конце 2008 – начале
2009г., сообщил президент национальной нефте�
газовой компании «КазМунайГаз» Узакбай Кара�
балин, выступая на заседании правительства Ка�
захстана. «ТЭО (строительства) мы собираемся в
мае завершить. Строительство возможно в конце
2008 – в начале 2009г.», – сказал он. По его сло�
вам, проводится тендер по выбору разработчика
ТЭО, на следующей неделе он будет завершен.

По предварительным оценкам, стоимость этого
проекта составит 1,2�1,5 млрд.долл. «Его мы соби�
раемся строить сами, с привлечением, возможно,
частных инвестиций», – отметил глава компании.
«Кроме того газа, который будет идти на Орен�
бургский газоперерабатывающий завод, еще пре�
дусматривается 5 млрд.куб.м. в год для обеспече�
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ния внутренних нужд Казахстана», – сказал У.Ка�
рабалин.

В свою очередь, министр энергетики и мине�
ральных ресурсов республики Бактыкожа Изму�
хамбетов сообщил, что мощность будущего ГПЗ
составит 5�7 млрд.куб.м. газа в год. Карачаганак�
ское месторождение – одно из крупнейших в ми�
ре. Запасы нефти на месторождении составляют
1,2 млрд.т., газа – 1,35 трл.куб.м. Разработку ме�
сторождения осуществляет международный кон�
сорциум «Карачаганак Петролеум Оперейтинг
Б.В.» (BG�Group – 32,5%, ENI – 32,5%, Chevron –
20%, Lukoil – 15%). Интерфакс, 17.4.2007г.

– Казахстан планирует к 2015г. производить 36
млрд.куб.м. товарного газа в год, из которых 25
млрд.куб.м. экспортировать, сообщил министр
энергетики и минеральных ресурсов республики
Бактыкожа Измухамбетов на заседании прави�
тельства. «Разведанные и оценочные запасы газа
составляют 3,3 трлн.куб.м., а потенциальные ре�
сурсы достигают 6�8 трлн.куб.м. Производство то�
варного газа к 2015г. составит 36 млрд.куб.м., а
объем экспорта – 24,8 млрд.куб.м.», – сказал он.

Между тем, министр сообщил, что с представи�
тельством Европейского союза в Казахстане до�
стигнута договоренность о выделении гранта на
разработку ТЭО по созданию производства сжи�
женного природного газа в Казахстане и транс�
портировке газа через Каспийское море на евро�
пейские рынки по газопроводу Баку�Джейхан�Эр�
зурум. По его словам, Казахстан планирует увели�
чить экспортный потенциал электроэнергетики
республики к 2015г. до 5,4 млрд.квтч. и снизить
импорт до 2,3 млрд.квтч.

Глава минэнерго отметил, что, как ожидается, в
2015г. выработка электроэнергии в республике до�
стигнет 120 млрд.квтч. в год. Он напомнил, что на
реконструкцию действующих и ввод новых гене�
рирующих мощностей в электроэнергетике до
2015г. потребуется привлечь из различных источ�
ников 1,8 трлн. тенге инвестиций. В Казахстане в
2006г., по данным госстатистики, было произведе�
но 71 млрд. 667,7 млн.квтч. электроэнергии, что на
5,5% больше, чем в 2005г. В пред.г. республика им�
портировала 4 млрд. 56,9 млн.квтч. электроэнер�
гии, что на 10,9% меньше по сравнению с 2005г.
Интерфакс, 17.4.2007г.

– Казахстан планирует к 2009г. сократить в 7
раз сжигание попутно добываемого газа на нефтя�
ных месторождениях, сообщил министр энергети�
ки и минеральных ресурсов республики Бактыко�
жа Измухамбетов на заседании правительства
страны. «В соответствии с внесенными 14 окт.
1905г. изменениями в закон о нефти, рассмотрены
и утверждены программы утилизации попутного
газа, согласно которым в результате намеченных
мероприятий к 2009г. сжигание попутного газа со�
кратится в 7 раз и составит 430 млн.куб.м. в год», –
сказал министр. «С 2010г. будут сжигаться только
технологически неизбежные, допустимые зако�
ном объемы газа в определенных ситуациях: при
пробной эксплуатации месторождений, при ава�
рийных случаях», – добавил он. Интерфакс,
17.4.2007г.

– США не имеют ничего против строительства
нефтепровода Бургас�Александруполис и планов
Казахстана приобрести долю участия в этом про�
екте, заявил посол Соединенных Штатов в этой
республике Джон Ордвей в интервью агентству

«Интерфакс�Казахстан» в Астане. «Наша позиция
относительно проекта «Бургас�Александруполис»
и желания Казахстана войти в него не изменилась:
сегодня очень важно найти новые маршруты до�
ставки на мировые рынки каспийской нефти ми�
нуя ее транспортировку танкерами через Босфор�
ский пролив Черного моря. И если проект «Бур�
гас�Александруполис» является коммерчески вы�
годным, то имеет смысл его построить», – сказал
он.

Посол также высказался за транспортировку
каспийской нефти и по другим маршрутам в слу�
чае их коммерческой окупаемости. «Если появит�
ся другой жизнеспособный проект (нефтепровода
в обход пролива Босфор) – почему бы не реализо�
вать и его? – продолжил Д.Ордвей. – С уверенно�
стью можно сказать, что прогнозируемого объема
нефти, которая будет в среднесрочной перспекти�
ве добываться в Казахстане и экспортироваться на
внешние рынки, точно хватит больше чем на один
нефтепровод (в этом направлении)».

В связи с этим Д.Ордвей подчеркнул, что не
считает проект «Бургас� Александруполис» пря�
мым конкурентом нефтепровода Баку�Тбилиси�
Джейхан (БТД), «который, минуя Босфор, разгру�
жает экспортное направление через Черное море».
Он выразил надежду, что ввод в эксплуатацию
нефтепровода Бургас�Александруполис не ска�
жется на объемах поставляемой в БТД казахстан�
ской нефти. «Нет, абсолютно нет. В Казахстане
много нефти, гораздо больше, чем требуется для
одного нефтепровода. И чтобы доставить ее на
внешние рынки, нужно больше экспортных
маршрутов», – сказал дипломат.

Он также выразил заинтересованность США в
увеличении транспортировки нефти из Казахста�
на через территорию России. «Сейчас одним из
важных наших приоритетов в области поставок
нефти из данного региона является увеличение
мощности экспортных маршрутов из Казахстана
через Россию. Речь идет как об удвоении пропу�
скной способности КТК (Каспийского трубопро�
водного консорциума), так и расширении мощно�
сти трубопровода Атырау�Самара», – сказал Д.Ор�
двей, добавив, что «Казахстан также очень напря�
женно работает в данном направлении».

Как сообщалось, официальные лица Казахста�
на заявляли о намерении республики приобрести
долю участия в проекте «Бургас�Александрупо�
лис». По предварительной договоренности, Ка�
захстан может войти в проект за счет выкупа части
49% доли Греции и Болгарии. Правительство Ка�
захстана намерено согласовать этот вопрос с рос�
сийской стороной, после чего – возможно, уже в
апреле этого года – начнет соответствующие пере�
говоры с Грецией и Болгарией.

Проект строительства нефтепровода Бургас�
Александруполис обсуждался с 1993г. Спустя 14
лет подписано основополагающее соглашение,
позволяющее приступить к непосредственной ре�
ализации данного проекта. Проект стоимостью 1
млрд. евро предполагает транспортировку россий�
ской нефти от болгарского порта Бургас в грече�
ский порт Александруполис и далее на зарубеж�
ные рынки. Протяженность трубы составит 300
км., пропускная способность от 35 до 50 млн.т.
нефти в год.

Согласно итоговому соглашению, доля россий�
ской стороны в проекте составит 51%. В рамках
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этой доли российские НК «Роснефть», ОАО «Газ�
пром нефть» (дочерняя структура «Газпрома»)
(РТС: GAZP) и АК «Транснефть» (РТС: TRNF)
создали объединенную компанию ООО «Трубо�
проводный консорциум «Бургас�Александрупо�
лис». Интерфакс, 16.4.2007г.

– Samsung Corporation в консорциуме с другими
корейскими компаниями ведет переговоры о вхож�
дении в нефтяной проект «Жамбай» на казахстан�
ском шельфе Каспийского моря, говорится в сооб�
щении компании. В состав участников проекта,
включающего в себя нефтеносные участки Жамбай
Южный и Забурунье Южное, входят казахстанский
«КазМунайГаз» – 50%, российская НК «ЛУКОЙЛ»
(РТС: LKOH) – 25% и испанская Repsol – 25%.

Как говорится в сообщении Samsung, условия и
сроки контракта пока еще не определены. Кон�
тракт может быть подписан в течение шести меся�
цев. Как сообщалось ранее, «Лукойл» получил
право на участие в проекте после подписания в
ноябре пред.г. соглашения о передаче «ЛУКОЙЛ
Оверсиз» (дочернее предприятие «ЛУКОЙЛа»)
25% в ТОО «Жамбай» – подрядчике соглашения о
разделе продукции. Шельфовые участки Жамбай
Южный и Южное Забурунье общей площадью 2
тыс.кв.км. расположены в мелководной и пере�
ходной зонах казахстанского сектора Каспийского
моря вблизи крупнейших нефтяных месторожде�
ний Кашаган и Тенгиз. Интерфакс, 13.4.2007г.

– Участникам СП «Тенгизшевройл» (ТШО),
разрабатывает нефтегазовые месторождения Тен�
гиз и Королевское в Атырауской обл. Казахстана)
за I кв. 2007г. будет выплачено 400 млн.долл. в ви�
де дивидендов.

В т.ч. на долю национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» приходится 80
млн.долл., говорится в информации, размещен�
ной на сайте «КазМунайГаза». Участниками СП
являются американские ChevronTexaco Overseas
(владеет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ven�
tures Inc (25%), Казахстан через «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%). ТШО производит 300 тыс.бар. нефти
в сутки, что превышает 20% от общей добычи неф�
ти в Казахстане. Компания работает над проекта�
ми, способными вдвое увеличить нефтедобычу.
Интерфакс, 13.4.2007г.

– Группа компаний АО «НК «КазМунайГаз» в
янв.�марте 2007г., по оперативным данным, добы�
ла 4,063 млн.т. нефти и газоконденсата, что на
4,3% превышает показатель аналогичного периода
2006г., говорится в сообщении департамента по
связям с общественностью нацкомпании. «Каз�
МунайГаз» в тек.г. планирует добыть 17,272 млн.т.
нефти и газоконденсата.

В пресс�релизе «КазМунайГаза» также сообща�
ется, что на Атырауском НПЗ (входит в нацкомпа�
нию) за отчетный период переработано 801 тыс.т.
нефти, что на 3,5% ниже показателя янв.�марта
пред.г. «Снижение объемов переработки нефти
связано с затовариванием резервуарного парка
нефтепродуктов в ТОО «Атырауский НПЗ. В тек.г.
на предприятии предполагается переработать 3,7
млн.т. нефти», – говорится в сообщении. Объем
транспортировки нефти по системе госкомпании
«КазТрансОйл» (нефтетранспортная «дочка»
«КазМунайГаза») в янв.�марте составил 11,372
млн.т. (рост на 12%). В текущем предполагается
транспортировать 43,325 млн.т. нефти.

По магистральным газопроводам АО «Интергаз
Центральная Азия» («дочка» «КазТрансГаза», ко�
торый входит в «КазМунайГаз») в I кв. тек.г.
транспортировало 30,6 млрд.куб.м. газа, что на
8,8% меньше, чем в янв.�марте 2006г. «Уменьше�
ние объемов транспортировки газа обусловлено
снижением объемов по международному транзиту
в связи с сокращением подачи газа от промыслов
Туркменистана, а также снижением по российско�
му транзиту вследствие проводимых ремонтных
работ на магистральном газопроводе ОАО «Газ�
пром», – поясняется в пресс� релизе.

План транспортировки газа на 2007г. составля�
ет 124,8 млрд.куб.м. В сообщении говорится, что
консолидированные доходы национальной неф�
тегазовой компании Казахстана «КазМунайГаз» в
янв.�марте тек.г. составили 225,5 млрд. тенге, что
на 12,8% меньше показателя аналогичного перио�
да пред.г. «Снижение консолидированных дохо�
дов обусловлено снижением цен на нефть, сниже�
нием объемов реализации нефтепродуктов и дру�
гим», – поясняется в пресс�релизе.

Капитальные вложения за счет собственных
средств составили 25,7 млрд. тенге, в т.ч. на произ�
водство было направленно 24,6 млрд. тенге. Ранее
сообщалось, что объем капвложений компании за
счет собственных средств в янв.�марте 2006г. со�
ставил 14,2 млрд. тенге. С учетом дочерних и зави�
симых организаций «КазМунайГаз» внес в бюджет
республики 33,15 млрд. тенге в виде налогов и пла�
тежей, что на 7,4% меньше, чем в I кв. 2006г. «Сни�
жение обусловлено изменением в налоговом зако�
нодательстве страны с 1 янв. тек.г., а также отсут�
ствием доначисленных сумм в бюджет за предыду�
щие отчетные периоды», – уточняется в сообще�
нии. Интерфакс, 12.4.2007г.

– Акционеры АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» (нефтедобывающая «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
одобрили приобретение у материнской компании
50� процентной доли в ТОО «СП «Казгермунай»,
говорится в сообщении компании. «АО «Разведка
Добыча «КазМунайГаз» объявило о решении
утвердить приобретение 50% доли участия в ТОО
«Казгермунай» у АО «НК «КазМунайГаз», приня�
том на внеочередном общем собрании акционе�
ров, состоявшемся 12 апр.», – отмечается в сооб�
щении.

Собрание предоставило полномочия генераль�
ному директору АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» для совершения всех необходимых дей�
ствий по завершению сделки. Решение по данно�
му вопросу было принято большинством голосов
миноритарных акционеров, принявших участие в
собрании, отмечается в сообщении. НК «КазМу�
найГаз», являясь заинтересованной стороной этой
сделки, не участвовала в голосовании.

Ракционеры АО «Разведка Добыча «КазМунай�
Газ» продлили полномочия действующего совета
директоров с 30 марта 2007г. по 29 марта 2010г.
«Остальные вопросы повестки дня собрания так�
же были одобрены», – отмечается в пресс�релизе.
Ранее компания сообщала, что на собрании акци�
онеров предполагалось рассмотреть вопросы о
предоставлении опциона на акции за участие в
проведении первичного публичного размещения
ценных бумаг компании некоторым членам совета
директоров, о счетной комиссии, об определении
аудиторской организации компании.

265 Íåôòü, ãàç, óãîëüwww.kazakhstan.polpred.ru



Как сообщалось, АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» намерена приобрести у материнской
компании 50% в СП «Казгермунай» за 133,3 млрд.
тенге. Ранее сделка была единогласно одобрена
независимыми неисполнительными членами со�
вета директоров компании. Инвестиционный
банк Credit Suisse предоставил совету директоров
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» заключение
о том, что, по мнению банка, предлагаемая цена
приобретения доли в ТОО «СП «Казгермунай»
справедлива с финансовой точки зрения.

Приобретение будет финансироваться за счет
собственных средств компании и будет отражаться
в финансовой отчетности по методу долевого уча�
стия. Приобретение 50% в «Казгермунай» позво�
лит АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» выйти
на второе место по добыче нефти в Казахстане. В
конце июля пред.г. «КазМунайГаз» завершил
сделку по приобретению 50% в СП «Казгермунай»
у RWE Dea AG, EEG – Erdgas Erdol GmbH (дочер�
няя компания Gaz de France) и Международной
финансовой корпорации (IFC). Сумма сделки со�
ставляет 1 млрд.долл.

Указанным СП на паритетной основе владеют
PetroKazakhstan и «КазМунайГаз». ТОО «СП
«Казгермунай» было создано в 1993г. и владеет ли�
цензиями на разведку и разработку нефтегазовых
месторождений Акшабулак, Нурали и Аксай, рас�
положенных в Тургайском нефтегазоносном бас�
сейне в центре Казахстана. Доказанные и вероят�
ные запасы компании по состоянию на конец
сент. 2006г. составляют приблизительно 40,7
млн.т. (310 млн.бар.), добыча в 2006г. составила 3
млн.т. (60 млн.бар. в сутки).

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188
тыс.бар. нефти в сутки. Компания является
третьим по величине производителем нефти в Ка�
захстане и имела, по данным на конец 2005г., запа�
сы в 1,515 млрд.бар. Во время IPO в сент. 2006г.
компания привлекла 2 млрд.долл. Интерфакс,
12.4.2007г.

– Правительство Казахстана по ряду причин в
настоящее время не готово к принятию четких ре�
шений относительно перспектив Транскаспий�
ского газопровода, заявил в Баку министр энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана Бакты�
кожа Измухамбетов. По его словам, строительство
Транскаспийского трубопровода, к которому про�
являет интерес Европейский Союз, – выгодное
предложение и короткий путь выхода казахстан�
ского природного газа на рынки Европы. «В бли�
жайшее время Казахстан удвоит добычу природ�
ного газа, но и планирует начать строительство га�
зопровода в Китай. Кроме того, для реализации
идеи Транскаспийского газопровода необходимо
решить вопрос статуса Каспия», – заявил Изму�
хамбетов.

Решению проблемы препятствуют разногласия
между Азербайджаном, Туркменией и Ираном.
«Кроме того, Россия является главным стратеги�
ческим партнером Казахстана, и мы должны с ней
считаться», – отметил Измухамбетов. Проект
Транскаспийского газопровода в перспективе рас�
считан на 30 млрд.куб.м. газа в год, но без разре�
шения политических противоречий в регионе у
него мало шансов на реализацию, считает ИА

«Финэко». Пока Европейский союз лишь оплачи�
вает подготовку технико�экономического обосно�
вания проекта.

В Баку прошли переговоры между правитель�
ствами Казахстана и Азербайджана в расширен�
ном составе. Как заявил на открытии переговоров
премьер�министр Казахстана Карим Масимов,
его страна проявляет интерес к проекту создания
ж/д коридора Баку – Тбилиси – Карс. «министер�
ствам транспорта двух стран нужно проработать
вопрос присоединения Казахстана к договору о
создании коридора и завершить эту работу к
встрече глав двух государств», – сказал Масимов.
Помимо этого Казахстан имеет ряд дополнитель�
ных инициатив, касающихся транспортной сфе�
ры. «Для развития транспортировки грузов, веро�
ятно, имеет смысл отменить на двусторонней ос�
нове разрешительную систему при международ�
ных автомобильных перевозках», – сказал Маси�
мов. Стороны так же договорились решить вопрос
с развитием авиационного сообщения. («Новое
Время»). ИА Regnum, 12.4.2007г.

– АО «Казахстанский холдинг по управлению
госактивами «Самрук» считает возможным пред�
ложить международному консорциуму Agip KCO
и КТК�К (Каспийский трубопроводный консор�
циум – Казахстан) отказаться от заимствований
на внешнем рынке капиталов.

Как сообщил председатель правления госхол�
динга Сауат Мынбаев на заседании правительства
республики во вторник, в соответствии с поруче�
нием премьер�министра Казахстана Карима Ма�
симова, «Самрук» внес в правительство и Нацбанк
«предложения о возможном замещении наших
внешних заимствований на внутренние, по севе�
ро�каспийскому консорциуму (Agip KCO), по
КТК». «Это значительные суммы, и мы будем на
этом рынке искать подобные креативные реше�
ния», – добавил он, касаясь вопроса о развитии в
республике рынка долговых ценных бумаг.

Доли участия правительств – основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, султанат Оман – 7%. Среди
частных нефтяных компаний – участников кон�
сорциума у Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LUKARCO B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspi�
an Pipeline Company – 7,5%, Agip International
(N.A.) N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited –
2%, Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и
Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%.

Нефтепровод КТК «Тенгиз�Новороссийск» об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Agip KCO был создан для
реализации Северо�Каспийского проекта в ре�
зультате подписания в 1997г. сроком на 40 лет со�
ответствующего соглашения о разделе продукции
(СРП). Консорциум ведет работы на ряде нефте�
носных участков в казахстанском секторе шельфа
Северного Каспия, самым крупным из которых
является месторождение Кашаган. Состав участ�
ников Agip KCO выглядит следующим образом:
Eni (единый оператор Северо�Каспийского про�
екта), Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell имеют
по 18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%,
Inpex и национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс,
10.4.2007г.
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– Международный консорциум Agip KCO, ко�
торый в рамках Северо�Каспийского проекта раз�
рабатывает нефтегазовое месторождение Кашаган
в казахстанском секторе шельфа Каспия, предста�
вил общественности свои морские объекты, гово�
рится в сообщении пресс�службы администрации
Атырауской обл. Казахстана.

Презентация состоялась в рамках посещения в
минувший понедельник главой администрации
Атырауской обл. Бергеем Рыскалиевым искус�
ственного острова D, который построен для под�
держки буровых операций консорциума Agip KCO
на Кашагане. «Остров D станет центром первого
эксплуатационного технологического комплекса
(ЭТК 1), состоящего из островов и барьеров ледо�
вой защиты. ЭТК

1 объединит морские объекты для первого эта�
па освоения Кашагана. По мере реализации про�
екта будут построены новые острова, соединенные
между собой и наземными объектами системой
трубопроводов», – цитирует пресс� служба слова
регионального директора компании Лучано Ва�
скеса (Luciano Vasques). «На сегодня Agip KCO
пробурил шесть разведочных, девять оценочных и
четыре эксплуатационных скважин на месторож�
дении Кашаган. Компания осуществляет бурение
двух оценочных и двух эксплуатационных сква�
жин. Планируется бурение новых скважин», – от�
мечается в сообщении.

В рамках реализации Северо�Каспийского
проекта Agip KCO построил четыре искусствен�
ных острова из каменной породы: острова A и D
для освоения месторождения Кашаган, а также
два отдельных острова на месторождениях Актоты
и Кайран. Agip KCO приступил к бурению первой
разведочной скважины на месторождении Каша�
ган в 1999г., но уже в 2000г. было объявлено, что
его запасы оцениваются от 9 млрд. до 13 млрд.бар.
нефти. «Для сравнения: Норвегия обладает всего 8
млрд.бар. нефти запасов», – отметил Л.Васкес.

СРП для реализации Северо�Каспийского про�
екта было подписано в 1997г. сроком на 40 лет. В
контрактную территорию буровых работ входят
нефтеносные структуры Кашаган, Каламкас, Ак�
тоты и Кайран. Акционерами Agip KCO являются
Eni (оператор), Total, ExxonMobil, Royal
Dutch/Shell – по 18,52% доли участия, Cono�
coPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» – по
8,33%. Интерфакс, 10.4.2007г.

– АО «КазТрансОйл» в янв.�марте 2007г.
транспортировало по собственной системе маги�
стральных нефтепроводов 11,086 млн.т. нефти, что
на 9,1% больше, чем за аналогичный период 2006г.
Как сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан»
заместитель гендиректора компании по транспор�
тировке Сабр Есимбеков, план по прокачке нефти
превышен на 4%.

По его информации, грузооборот в I кв. достиг
7,576 млрд. тоннокилометров, что на 8,4% больше,
чем в янв.�марте 2006г. и на 13% выше плана.
«Увеличение объемов транспортировки нефти по
трубопроводной системе компании связано с уве�
личением добычи и сдачи нефти в систему маги�
стральных нефтепроводов АО «КазТрансОйл»
нефтедобывающими компаниями. Также, учиты�
вая тесную взаимосвязь нефтетранспортных си�
стем Казахстана и государств�участников СНГ, в
увеличении объемов транспортировки нефти не�
маловажную роль играет укрепление сотрудниче�

ства АО «КазТрансОйл» с трубопроводными пред�
приятиями России, Украины и Белоруссии в обла�
сти транспортировки и транзита нефти», – по�
яснил С.Есимбеков.

За I кв. 2007г. по участку нефтепровода Атырау�
Самара было прокачано 3,954 млн.т. нефти, что
превышает план на 7%. По сравнению с аналогич�
ным периодом 2006г. объем транспортировки
нефти вырос на 34 тыс.т. Помимо основной дея�
тельности, продолжил он, «КазТрансОйл» предо�
ставляет операторские услуги по эксплуатации,
техническому обслуживанию, текущему и аварий�
ному ремонтам нефтепроводов другим компа�
ниям, в т.ч. ТОО «Казахстанско�китайский трубо�
провод», владельцу магистрального нефтепровода
Атасу�Алашанькоу, пропускная способность ко�
торого составляет 10 млн.т. нефти в год.

По его данным, для обеспечения надежного и
бесперебойного приема и транспортировки нефти
по системе Атасу�Алашанькоу АО «КазТрансОйл»
провело ряд мероприятий по модернизации и ре�
конструкции объектов восточного филиала на
участке Прииртышск�Атасу, Каракоин�Атасу и
непосредственно головной нефтеперекачиваю�
щей станции «Атасу». «Все объекты нефтетранс�
портных систем АО «КазТрансОйл» и ТОО «Ка�
захстанско�китайский трубопровод» технически
готовы к приему и перекачке нефти казахстанских
и российских производителей в объеме, обеспечи�
вающем максимальную загрузку нефтепровода», –
заметил С.Есимбеков.

В янв.�марте по нефтепроводу Атасу�Алашань�
коу было прокачано 1,1 млн.т. нефти. Он также
напомнил, что с целью увеличения транзитного
потенциала Казахстана в конце 2006г. АО «Каз�
ТрансОйл» создало в составе восточного филиала
новое нефтепроводное управление для обеспече�
ния транзита российской нефти по участку нефте�
провода «ТОН�2», расположенному на террито�
рии Казахстана. За I кв. 2007г. транзит российской
нефти по этому нефтепроводу достиг 286 тыс.т.
«КазТрансОйл», нефтетранспортная «дочка» на�
циональной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз», являясь субъектом естественной
монополии на рынке услуг по трубопроводному
транспорту нефти, эксплуатирует в республике
магистральные нефтепроводы протяженностью
5286,7 км., водоводы протяженностью 2175,2 км.
Общий объем резервуарного парка компании со�
ставляет 1306,4 тыс.куб.м., из них по нефти – 1154
тыс.куб.м. Интерфакс, 9.4.2007г.

– Международный консорциум Agip KCO, ве�
дущий нефтяные работы в казахстанском секторе
шельфа Каспия, планирует в сент. 2007г. провести
учения по ликвидации аварийных разливов нефти
3 уровня сложности.

Как сообщил супервайзер (технолог) по реаги�
рованию на разлив нефти базы Баутино консор�
циума Agip KCO Артур Бердалиев журналистам, к
учениям будут привлекаться иностранные компа�
нии, работающие за пределами Казахстана. По его
словам, так называемый третий уровень сложно�
сти присваивается крупным авариям и предпола�
гает привлечение к их ликвидации международ�
ных сил и ресурсов, в частности, ресурсов неком�
мерческой организации Oil Spill Response Limited,
основанной 26 нефтяными компаниями.

Первый уровень сложности присваивается не�
большим производственным разливам нефти и их
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ликвидация осуществляется собственными сила�
ми, второй – при разливах средних размеров и
предполагает привлечение дополнительных сил
внутри страны, отметил А.Бердалиев. Он подчер�
кнул, что пока консорциум не допустил ни одного
случая разлива нефти, при этом компания закупи�
ла необходимое оборудование, которое содержит�
ся в состоянии постоянной готовности, регулярно
обновляет планы для непредвиденных ситуаций и
обучает персонал в Казахстане и за рубежом. По
его информации, в 2006г. соответствующее обуче�
ние в консорциуме прошли 400 человек, проведе�
но 30 учений в сфере ликвидации разливов нефти.

А.Бердалиев напомнил, что в 2008�09гг. совме�
стно с ТОО «Тениз� Сервис» планируется ввести в
эксплуатацию Северо�Каспийскую базу по ликви�
дации аварийных разливов нефти, рассчитанную
на ликвидацию нефтяных разливов второго уров�
ня сложности. «Пока база находится только в Бау�
тино. Наша компания планирует построить такую
же большую (как в Баутино) или, возможно, чуть
больше в Атырауской обл., недалеко от моря», –
сказал супервайзер, отметив, что новая база будет
размещаться в поселке Дамба.

Говоря о мерах по недопущению разливов неф�
ти, он сказал, что на базе Баутино внедрено про�
граммное обеспечение OilMap, определяющее
движение нефтяного пятна; географические ин�
формационные системы для составления карт;
глобальная позиционная система для определения
местонахождения пятна; дистанционное зондиро�
вание с воздуха (инфракрасные датчики для опре�
деления толщины нефтяного пятна); радиолока�
ционная станция с синтезированной апертурой
для обнаружения нефти на воде; флюоресцентные
датчики для обнаружения нефти под ледовым по�
крытием.

Консорциум Agip KCO объединяет Eni (опера�
тор), «КазМунайГаз», ExxonMobil, Inpex, Cono�
coPhillips, Royal Dutch Shell и Total. Консорциум
реализует Северо�Каспийский проект. Первая
нефть на месторождении Кашаган в рамках этого
проекта была обнаружена на скважине «Восток�1»
летом 2000г. Доказанные запасы месторождения
составляют 1,5 млрд.т. Планы по началу добычи
нефти на Кашагане откладывались дважды: с
2005г. они были перенесены на 2007�08гг., затем –
на конец 2009 – начало 2010г. Не исключено, что
начало нефтедобычи будет отложено до 2011г. Ин�
терфакс, 9.4.2007г.

– Бурение первой разведочной скважины на
нефтеносном блоке «Жемчужина», расположен�
ном в казахстанском секторе Каспийского моря,
запланировано на II пол. 2007г., сообщили в ком�
пании «Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед»
(участник проекта). Разведскважина будет пробу�
рена на структуре «Хазар�1» в пределах контракт�
ного участка «Жемчужина».

Для бурения скважины «Шелл РД Оффшор
Венчурс Лимитед» 13 марта тек.г. подписала с
компанией «Лукойл Шельф» контракт на исполь�
зование буровой установки «Астра». Этот кон�
тракт позволяет провести бурение второй разве�
дочной скважины в 2008г. на другой структуре
участка «Жемчужины».

Как сообщили в компании, в скором времени
ожидается подписание контракта и на проведение
сейсморазведочных работ и геотехнических иссле�
дований с компанией «ФугроКазпроект», которая

весной этого года проведет подготовительные ис�
следования на месте заложения скважины на
структуре «Хазар�1».

«Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед» испол�
няет обязанности оператора проекта «Жемчужи�
на». Вместе с тем в компании сообщили, что
функции оператора по проекту «Жемчужина» в
ближайшее время будут переданы созданной сов�
местной операционной компании «Каспий Меру�
ерты Оперейтинг Компани Б.В.», филиал которой
формируется в Актау (адмцентр Мангистауской
обл.).

Компания «Каспий Меруерты Оперейтинг
Компани B.V.» была создана 8 янв. 2007г. на тер�
ритории Нидерландов участниками проекта
«Жемчужина»: «Шелл РД Оффшор Венчурс Ли�
митед» и «КазМунайТениз» (по 40% долевого уча�
стия), а также «Оман Перлз Компани Лимитед»
(20%).

Как сообщалось ранее, соглашение о разделе
продукции по блоку «Жемчужина» было подписа�
но в дек. 2005г. 55% доля в проекте принадлежит
«Шелл РД Оффшор Венчурс Лимитед», у «КазМу�
найТениза» (оператор морских проектов нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
– 25%, «Оман Перлз Компани» («дочка» Oman Oil)
– 20%.

Компания «Шелл РД Оффшор Венчурс Лими�
тед» входит в группу компаний Shell. Нефтенос�
ный блок «Жемчужина» площадью 895 кв.км. рас�
положен в 60 км. от побережья Мангистауской
обл. Оцениваемые извлекаемые запасы нефти
блока «Жемчужина» составляют 600 млн.бар. или
100 млн.т. Ожидается некоторое количество сво�
бодного газа. Также ожидается, что будет произве�
дено 0,5 трлн. куб. фунтов попутного газа. Интер�
факс, 5.4.2007г.

– Казахстан хочет приобрести долю участия в
проекте строительства нефтепровода Бургас�
Александруполис, сообщил министр энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Бакыткожа Из�
мухамбетов журналистам в среду в Баку.

По его словам, этот вопрос обсуждался с рос�
сийской стороной, и Казахстан высказал свою за�
интересованность в этом проекте. «Мы заявили о
своем интересе по участию в проекте нефтепрово�
да Бургас�Александруполис. Предварительная до�
говоренность такова, что мы будем участвовать за
счет 49% долевого участия Греции и Болгарии в
этом проекте», – сказал Б.Измухамбетов.

По его словам, правительство Казахстана в бли�
жайшее время ждет мнение российской стороны по
этому вопросу, после чего – возможно уже в апреле
– начнет переговоры с Грецией и Болгарией.

«Наша доля зависит от условий, которые нам
предложат, но может так случится, что мы сможем
купить 50% доли или небольшой объем, или все�
таки будем вести переговоры с Россией по прио�
бретению участия за счет ее 51% доли в проекте.
Хотя российская сторона нам заявила, что россий�
ские компании, участвующие в проекте, намере�
ны использовать сами эту долю. Что касается
объемов прокачки, то пропускная способность
нефтепровода составляет 30�35 млн.т. в год с уве�
личением до 50 млн.т. в год. Первоначально мы
ожидаем поставок 10�12 млн.т. нефти в год», –
сказал министр.

Он также сообщил, что в связи с началом реа�
лизации проекта строительства нефтепровода
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Бургас�Александруполис необходимо ускорить
решение вопроса о расширении системы Ка�
спийского трубопроводного консорциума
(КТК).

«Мы в самое ближайшее время хотим решить
вопрос расширения КТК. В ходе последней встре�
чи глав государств России и Казахстана была до�
стигнута договоренность, что расширение этого
трубопровода будет вестись параллельно со строи�
тельством нефтепровода Бургас� Александрупо�
лис. Синхронность необходима для того, чтобы
КТК не опережал реализацию этого проекта и не
создавал для российской нефти проблем на Бос�
форе», – отметил Б.Измухамбетов.

Как сообщалось ранее, проект строительства
нефтепровода Бургас� Александруполис обсуж�
дался с 1993г. Спустя 14 лет подписано основопо�
лагающее соглашение, позволяющее приступить к
непосредственной реализации данного проекта.
Проект стоимостью 1 млрд. евро предполагает
транспортировку российской нефти от болгарско�
го порта Бургас в греческий порт Александрупо�
лис и далее на зарубежные рынки. Протяженность
трубы составит 300 км., пропускная способность
от 35 до 50 млн.т. нефти в год.

Согласно итоговому соглашению, доля россий�
ской стороны в проекте составит 51%. В рамках
этой доли российские НК «Роснефть», ОАО «Газ�
пром нефть» (дочерняя структура «Газпрома») и
АК «Транснефть» создали объединенную компа�
нию ООО «Трубопроводный консорциум «Бургас�
Александруполис». Интерфакс, 4.4.2007г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО), разра�
батывающая нефтегазовые месторождения Тенгиз
и Королевское в Атырауской обл., признала пре�
тензии министерства охраны окружающей среды
Казахстана, сообщил глава ведомства Нурлан Ис�
каков журналистам в среду.

«Тенгизшевройл» полностью признал все наши
претензии, а претензия была такая – что они тра�
тили (на природоохранные мероприятия) на 1 т.
добытой нефти всего 1,3 тенге», – сказал министр.

Он отметил, что ТШО представил в министер�
ство план природоохранных мероприятий, рас�
считанный на 2007�09гг., на 110 млрд. тенге. «То
есть ежегодно ТШО обязуется расходовать 300
млн.долл. только на экологические проблемы», –
подчеркнул Н.Искаков. В результате, добавил он,
министерство отказалось от намерений обратить�
ся в суд с заявлением о принудительной приоста�
новке работы «Тенгизшевройла».

По словам Н.Искакова, министерство будет
контролировать реализацию запланированных
ТШО природоохранных мероприятий. «План
природоохранных мероприятий согласован с на�
ми, утвержден ими, теперь большой мониторинг
за нами, мы должны следить», – сказал он.

Участниками СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50%) и ExxonMo�
bil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан через
национальную компанию «КазМунайГаз» (20%),
российско�американское СП LUKArco (5%).
ТШО производит 300 тыс.бар. нефти в сутки, что
превышает 20% от общей добычи нефти в Казах�
стане. Официальный курс на 4 апр. – 123,55 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 4.4.2007г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) в I кв. 2007г. увеличил объем отгрузки неф�
ти на экспорт на терминале «Южная Озерейка�2»

(порт Новороссийск) на 13,2% по сравнению с
аналогичным периодом пред.г.

Согласно информации, размещенной на сайте
КТК, объем отгрузки нефти в янв.�марте составил
8 млн.долл. 197 тыс. 240 т. по сравнению с 7 млн.
240 тыс. 935 т. в янв.�марте 2006г. В марте отгрузка
составила 2 млн. 814 тыс. 971 т., что на 2,4% мень�
ше, чем в феврале и на 3,5% выше уровня анало�
гичного периода пред.г. Нефтепровод КТК Тен�
гиз�Новороссийск общей протяженностью 1580
км. соединяет месторождения Западного Казах�
стана с российским побережьем Черного моря. В
2006г. объем прокачки по КТК составил 31,121
млн.т.

В пред.г. в ходе визита в Москву президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева было достигнуто
соглашение о доведении мощности КТК до 67
млн.т. нефти, то есть до проектной мощности. Од�
нако в последнее время этот вопрос не получил су�
щественного развития. Российские власти сомне�
ваются в рентабельности проекта и в экономиче�
ской эффективности схемы его финансирования.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума у Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LUKARCO B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspi�
an Pipeline Company – 7,5%, Agip International
(N.A.) N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited –
2%, Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и
Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%. Грузоотправи�
телями КТК являются «Тенгизшевройл», «Ар�
ман», «Эмбамунайгаз», «Казахойл�Актобе»,
«CNPC�Актобемунайгаз», Litasco, Karachaganak
Petroleum Operating B.V. и ЗАО «НафтаТранс».
Интерфакс, 3.4.2007г.

– Нефтедобывающая компания «CNPC�Акто�
бемунайгаз» (дочерняя структура Китайской на�
циональной нефтегазовой корпорации CNPC)
планирует в 2007г. инвестировать в производство
553 млн.долл. против 429 млн.долл. в 2006г., сооб�
щили в пресс�службе компании. Капитальные
вложения в нынешнем году возрастут на 28,9%.

По информации представителя пресс�службы,
данные средства будут направлены, в частности,
на завершение основных работ по строительству
первой очереди третьего Жанажолского газопере�
рабатывающего завода (ГПЗ) и ввода ее в эксплуа�
тацию. Строительство 1 очереди ГПЗ годовой
мощностью 2,2 млрд.куб.м. газа было начато вес�
ной пред.г.

Собеседник агентства отметил, что в 2007г.
компания запланировала произвести 36,2 тыс.т.
сжиженного газа против 30 тыс.т. в 2006г. В этом
году компания намерена увеличить добычу нефти
до 6 млн.т. с 5,9 млн.т. годом ранее, газа – до 2,97
млрд.куб.м. против 2,95 млрд.куб.м.

«CNPC�Актобемунайгаз» является крупней�
шей нефтедобывающей компанией в Актюбин�
ской обл. на западе Казахстана, разрабатывает ме�
сторождения Жанажол, Кенкияк надсолевой и
Кенкияк подсолевой.

В 1997г. CNPC в результате двусторонних ка�
захстанско�китайских соглашений стала владель�
цем 60,2% акций ОАО «Актобемунайгаз», после
чего казахстанская компания была преобразована
в СП «CNPC�Актобемунайгаз». В 2003г. Казахстан
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продал китайской стороне весь принадлежавший
ему госпакет в 25,12%. Интерфакс, 3.4.2007г.

– PetroKazakhstan Oil Products (PKOP, Чим�
кентский НПЗ, нефтеперерабатывающая «дочка»
нефтедобывающей компании PetroKazakhstan)
планирует в 2007г. переработать 4,1 млн.т. нефти,
сообщил директор производственного департа�
мента PKOP Болат Баетов журналистам в Чимкен�
те.

По его данным, в 2006г. на Чимкентском НПЗ
было переработано 4,04 млн.т. нефти. В тек.г. пла�
нируется увеличение нефтепереработки на 1,5%.
С сент. 2005г. завод работает только по давальче�
ской схеме.

Из общего объема, запланированного к перера�
ботке в 2007г., 2 млн.т. нефти поставит PetroKa�
zakhstan Kumkol Resources (PKKR, добывающая
«дочка» PetroKazakhstan). На НПЗ будет перераба�
тываться западносибирская нефть, объем которой
составит 30% общего объема переработки на пред�
приятии, сказал Б.Баетов.

Другими поставщиками НПЗ являются СП
«Тургай Петролеум», «КазГерМунай», а также
нацкомпания Казахстана «КазМунайГаз». Б.Бае�
тов также сообщил, что в тек.г. в инфраструктуру
НПЗ планируется инвестировать 12 млн.долл.
Всего в 2007г. на заводе планируется профинанси�
ровать объем работ с учетом переходящих проек�
тов, в т.ч. по модернизации, на 31 млн.долл.

За последние четыре года, по данным Б.Баетова,
в проекты по модернизации НПЗ было инвестиро�
вано 48 млн.долл. Всего в модернизацию предприя�
тия запланировано инвестировать 450 млн.долл. В
результате модернизации предполагается увеличить
долю выпуска светлых нефтепродуктов с 61% до
89%, а также повысить качество выпускаемой про�
дукции, в частности, бензина по стандарту Евро�3.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. Две
трети акций PetroKazakhstan принадлежат «дочке»
Китайской национальной нефтегазовой корпора�
ции – CNPC International Ltd., треть – казахстан�
ской нацкомпании «КазМунайГаз». По догово�
ренности сторон они на паритетной основе упра�
вляют Чимкентским НПЗ.

Основными активами PetroKazakhstan являют�
ся Чимкентский НПЗ и Кумкольская группа ме�
сторождений. Общий объем добычи PetroKa�
zakhstan Inc., включая ее 50%�ные доли в СП «Каз�
ГерМунай» и СП «Тургай Петролеум», в 2006г. со�
ставил 6,834 млн.т. нефти (52,934 млн.бар. нефти).
Интерфакс, 2.4.2007г.

– Россия во II кв. 2007г. планирует поставить в
Казахстан 1,2 млн.т. нефти, что на 30% больше по
сравнению с I кв., сообщил Агентству нефтяной
информации (АНИ) источник, знакомый с графи�
ком поставок.

По его данным, НК «Роснефть» (РТС: Rosn)
(«Грознефтегаз») поставит 200 тыс.т., «Лукойл»
(РТС: Lkoh) – 250 тыс.т., «Сургутнефтегаз» (РТС:
SNGS) – 130 тыс.т., «Юкос» (РТС: Yuko) («Сама�
ранефтегаз») – 150 тыс.т., ТНК (РТС: Tnko)�ВР –
130 тыс.т., «Газпром нефть» – 190 тыс.т., «Рус�
снефть» – 150 тыс.т., в т.ч. «Белкамнефть» – 46,9
тыс.т., «Региональный нефтяной консорциум» –
27,3 тыс.т., «Пензанефть» – 3,9 тыс.т.

Он отметил, что нефть из Чечни, Самары и ре�
гионов работы дочерних предприятий «Русснеф�
ти» по действующей схеме грузопотоков не может
попасть в Казахстан, поэтому ряд предприятий
должны будут уступать свое место в графике.

По его словам, нефтяные компании заинтере�
сованы поставлять нефть в Казахстан, не уплачи�
вая таможенную пошлину, а затем в дальнее зару�
бежье, например, в Китай. Ранее таким же привле�
кательным было белорусское направление, на�
помнил он.

Согласно данным министерства промышлен�
ности и энергетики РФ, в 2006г. в Казахстан по�
ставлено 5,718 млн.т. нефти из РФ. 4,5 млн.т. было
направлено в адрес Павлодарского НХК, на кото�
ром было переработано 3,9 млн.т., включая казах�
станское сырье. 820 тыс.т. российской нефти
транспортировалась по нефтепроводу на Шим�
кентский НПЗ. Интерфакс, 2.4.2007г.

– PetroKazakhstan Oil Products (PKOP, Чим�
кентский НПЗ, нефтеперерабатывающая «дочка»
нефтедобывающей компании PetroKazakhstan)
планирует в 2007г. переработать 4,1 млн.т. нефти,
сообщил директор производственного департа�
мента PKOP Болат Баетов журналистам в Чимкен�
те.

По его данным, в 2006г. на Чимкентском НПЗ
было переработано 4,04 млн.т. нефти. Таким обра�
зом, в тек.г. планируется увеличение нефтеперера�
ботки на 1,5%. С сент. 2005г. завод работает только
по давальческой схеме.

Из общего объема, запланированного к перера�
ботке в 2007г., 2 млн.т. нефти поставит PetroKa�
zakhstan Kumkol Resources (PKKR, добывающая
«дочка» PetroKazakhstan). На НПЗ будет перераба�
тываться западносибирская нефть, объем которой
составит 30% общего объема переработки на пред�
приятии, сказал Б.Баетов.

Другими поставщиками НПЗ являются СП
«Тургай Петролеум», «КазГерМунай», а также
нацкомпания Казахстана «КазМунайГаз».

Б.Баетов также сообщил, что в тек.г. в инфра�
структуру НПЗ планируется инвестировать 12
млн.долл. Всего в 2007г. на заводе планируется
профинансировать объем работ с учетом перехо�
дящих проектов, в т.ч. по модернизации, на 31
млн.долл.

За последние четыре года, по данным Б.Баето�
ва, в проекты по модернизации НПЗ было инве�
стировано 48 млн.долл. Всего в модернизацию
предприятия запланировано инвестировать 450
млн.долл. В результате модернизации предполага�
ется увеличить долю выпуска светлых нефтепро�
дуктов с 61% до 89%, а также повысить качество
выпускаемой продукции, в частности, бензина по
стандарту Евро�3.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. Две
трети акций PetroKazakhstan принадлежат «дочке»
Китайской национальной нефтегазовой корпора�
ции – CNPC International Ltd., треть – казахстан�
ской нацкомпании «КазМунайГаз». По догово�
ренности сторон они на паритетной основе упра�
вляют Чимкентским НПЗ.

Основными активами PetroKazakhstan являют�
ся Чимкентский НПЗ и Кумкольская группа ме�
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сторождений. Общий объем добычи PetroKa�
zakhstan Inc., включая ее 50%�ные доли в СП «Каз�
ГерМунай» и СП «Тургай Петролеум», в 2006г. со�
ставил 6,834 млн.т. нефти (52,934 млн.бар. нефти).
Интерфакс, 2.4.2007г.

– Британская Victoria Oil & Gas Plc (VOG) на�
чала бурение второй скважины на месторождении
Кемерколь в Атырауской обл. на западе Казахста�
на, говорится в сообщении компании.

Планируется, что скважина N73 будет готова в
течение двух месяцев, ожидаемый дебит – 500 бар�
релей в сутки. Скважина N73 является первой из
шести эксплуатационных скважин, которые пла�
нируется пробурить на месторождении в тек.г.

VOG начала добычу на месторождении Кемер�
коль в начале марта этого года. Первая нефть была
получена со скважины N20, объем добычи соста�
вил 202 барреля нефти в сутки. На текущий мо�
мент добыча со скважины N20 временно прекра�
щена для проведения подземного ремонта.

Как ранее сообщал Гендиректор VOG Тони
Портер, месторождение Кемерколь в тек.г. займет
центральное место в деятельности компании.
Проведенная на месторождении сейсморазведка
3D выявила 10 перспективных нефтегазовых
участков, на которых VOG в ближайшее время
начнет бурение. Месторождение Кемерколь рас�
положено на западе Казахстана приблизительно в
200 км. от северо�восточного побережья Каспий�
ского моря. Доказанные запасы месторождения
по категории С1 составляют 8,7 млн.бар. нефти и
по категории С2 – 7,8 млн.бар. Однако в компа�
нии считают неполными существующие данные
по запасам на месторождении и прогнозируют
прирост запасов после бурения новых скважин, а
также увеличение добычи до 5 тыс.бар. нефти в
сутки. Интерфакс, 2.4.2007г.

– ОАО «Нефтемаш» (Тюмень), крупный про�
изводитель нефтепромыслового оборудования в
регионе, в 2007г. поставит в Казахстан оборудова�
ние для ТЭК на 70 млн. рублей, сообщили на пред�
приятии.

Завод намерен поставить оборудование, в т.ч.
для компаний «Каспийнефть», «ПетроКазахстан»,
«Каспий нефть ТМЕ», «Жаикмунай», ТОО «Самек
Интернэшнл». «Это первые поставки оборудова�
ния завода для этих компаний», – подчеркнул
представитель предприятия.

В Казахстан, в частности, в тек.г. впервые будут
отправлены новые разработки завода – камера за�
пуска скребка, предназначенная для чистки газо�
проводов диаметром 250 мм., а также установка
подготовки воды и теплообменник. «Нефтемаш» в
начале года впервые поставил казахским компа�
ниям, установку подготовки нефти мощностью
500 куб.м. в сутки и блок подготовки газа произво�
дительностью 4,5 тыс.куб.м. в сутки. Летом плани�
руется отправить установку дозирования химиче�
ских реагентов.

ОАО «Нефтемаш» специализируется на выпу�
ске нефтепромыслового оборудования в блочно�
комплектном исполнении. Предприятие произво�
дит 100 видов блочных устройств, в т.ч. кустовые
насосные станции и оборудование для поддержа�
ния пластового давления, автоматизированные
групповые замерные установки для измерения де�
бита скважин, станции для гидропривода погруж�
ных скважинных насосов и подземное оборудова�
ние для добычи нефти, нефтеперекачивающие

станции, блоки подготовки нефтяного газа, блоки
подготовки и очистки воды. Основной акционер
«Нефтемаша» – ООО «Гидравлические машины»
(Москва, входит в холдинг ЗАО «Гидромашсер�
вис»), которому принадлежит 68,2% акций компа�
нии. Интерфакс, 2.4.2007г.

– Казахстан предлагает увеличить объем тран�
зита нефти по трубопроводу Атырау�Самара до 20�
25 млн.т. в год.

«Казахская сторона предлагает рассмотреть
этот вопрос в самое ближайшее время», – сооб�
щил журналистам источник в российской делега�
ции, сопровождающей премьер�министра РФ
Михаила Фрадкова в рабочей поездке в Казахстан.

Как сообщил источник, российская сторона
поддерживает это предложение, однако Казахстан
предлагает одновременно расширить систему Ка�
спийского трубопроводного консорциума.

«Если его расширять, то все пойдет на Босфор и
Дарданеллы, а там и так существует перегруз», –
заметил источник. Он подчеркнул, что именно по�
этому российская сторона предлагает обсуждать
возможность расширения системы КТК в увязке с
перспективами строительства трубопровода Бур�
гас�Александруполис.

Между тем, в соответствии с протоколом о вне�
сении изменений в двустороннее соглашение о
транзите нефти от 2002г., который был подписан в
пятницу в ходе визита премьер�министра Михаи�
ла Фрадкова в Астану, объемы транзита казахстан�
ской нефти через территорию России закрепляют�
ся по направлениям и заносятся в топливный ба�
ланс двух стран на пять лет. Как сообщил источ�
ник в российской делегации, подписанный прото�
кол касается трубопровода Атырау�Самара, объе�
мы прокачиваемой нефти закрепляются на уровне
15 млн.т. в год.

Кроме этого протокола, в ходе визита М.Фрад�
кова в Астану был также подписан меморандум о
сотрудничестве Евразийского банка развития и
Внешэкономбанка РФ, а также соглашение о со�
трудничестве между ВЭБ и Банком развития Ка�
захстана. Как сообщил по итогам переговоров
журналистам премьер�министр РФ М.Фрадков,
были обсуждены перспективы сотрудничества в
торгово� экономической, нефтегазовой сферах,
атомной энергетике, высоких технологиях, в обла�
сти космоса и ВТС.

«Мы договорились активизировать работу,
подготовить ряд соглашений к их подписанию ру�
ководителями наших стран», – заметил М.Фрад�
ков. Интерфакс, 30.3.2007г.

– ОАО «Нефтемаш» (Тюмень, крупный произ�
водитель нефтепромыслового оборудования в ре�
гионе) ввел в промышленную эксплуатацию уста�
новку подготовки нефти (УПН) мощностью 500
куб.м. в сутки для АО «Каспий нефть» (Казах�
стан), сообщили на предприятии. УПН будет ра�
ботать на многопластовом нефтяном месторожде�
нии Айранколь, расположенном в Жылойском ра�
йоне Атырауской обл. Казахстана.

Поставка УПН была осуществлена еще в
пред.г., за это время специалистами завода в соот�
ветствии с условиями договора были произведены
монтаж и пуско�наладочные работы. «Установка
подготовки нефти является новой разработкой за�
вода и это первая УПН, которую завод поставил
для «Каспий нефти». Всего за прошедший год
«Нефтемаш» поставил нефтяным компаниям две
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УПН, одну из них – в Калмыкию», – подчеркнул
представитель завода. «Нефтемаш» выиграл тен�
дер «Каспий нефти» на поставку оборудования в
2006г. Общая сумма контракта составляет 12 млн.
рублей, стоимость установки – 8 млн.руб.

ОАО «Нефтемаш» специализируется на выпу�
ске нефтепромыслового оборудования в блочно�
комплектном исполнении. Предприятие произво�
дит 100 видов блочных устройств, в т.ч. кустовые
насосные станции и оборудование для поддержа�
ния пластового давления, автоматизированные
групповые замерные установки для измерения де�
бита скважин, станции для гидропривода погруж�
ных скважинных насосов и подземное оборудова�
ние для добычи нефти, нефтеперекачивающие
станции, блоки подготовки нефтяного газа, блоки
подготовки и очистки воды. Основной акционер
«Нефтемаша» – ООО «Гидравлические машины»
(Москва, входит в холдинг ЗАО «Гидромашсер�
вис»), которому принадлежит 68,2% акций. Ин�
терфакс, 30.3.2007г.

– Казахстан заинтересован в продлении нефте�
провода Одесса�Броды до польского Гданьска и
предлагает пригласить Россию для участия в пере�
говорах по этому проекту, заявил президент респу�
блики Нурсултан Назарбаев.

«К 2012�14гг. Казахстан станет одним из кру�
пных поставщиков нефти на международный ры�
нок. Но увеличение в два раза добычи нефти к
2012�15гг. заставляет нас искать новые ходы (по ее
транспортировке). Поэтому проект «Одесса�Бро�
ды�Гданьск» для нас является хорошей альтерна�
тивой», – сказал он в четверг на совместной пресс�
конференции в Астане по итогам переговоров с
президентом Польши Лехом Качиньским.

«Я хочу подчеркнуть нашу заинтересованность
в этом (проекте). И надо в этот переговорный про�
цесс обязательно пригласить соответствующие
российские структуры», – отметил Н.Назарбаев.

«Это экономический вопрос, это не политиче�
ский вопрос, потому что объемы транспортировки
излишней нефти (из Казахстана) пройдут через
Россию», – продолжил он. «Пока что железной
дороги через Кавказ нет. Ее надо строить. Надо
строить в Супсе терминал, в Батуми. Значит, как
мы передадим (казахстанскую нефть)? Через уве�
личение пропускной способности северо�каспий�
ского нефтепровода КТК», – пояснил сказанное
президент Казахстана.

«Поэтому нам надо подойти к этому вопросу
серьезно. Если мы так подойдем, мы к 2011�12гг.
обязательно подадим нефть через этот нефтепро�
вод (Одесса�Броды�Гданьск)», – сказал Н.Назар�
баев. Интерфакс, 29.3.2007г.

– Энергетический трубопровод по дну Каспий�
ского моря может быть построен только после ре�
шения трех принципиальных задач, считает глава
МИД Казахстана Марат Тажин.

«Как постановочный вопрос, да, эта тема об�
суждается, рассматривается», – сказал М.Тажин
на пресс�конференции в среду в Астане после
встречи в формате «Тройка Европейского союза –
страны Центральной Азии». Однако, отметил он,
«решение этого вопроса зависит от трех соста�
вляющих».

«Во�первых, надо определиться с правовым
статусом Каспия. Пока правовой статус Каспия не
определен, о трубопроводе по дну Каспийского
моря говорить крайне сложно. Это – материя, тре�

бующая договоренностей прикаспийских государ�
ства», – заявил М.Тажин.

«Второе: есть технологические аспекты пробле�
мы, – продолжил он. – Не все там так просто, как
пишется на бумаге. Конечно, современные техно�
логические решения существуют, но сказать, что
сейчас есть документация или есть технологиче�
ское решение этого вопроса, пока преждевремен�
но».

«И, в�третьих, надо считать экономику этого
проекта. Потому что без грамотного экономиче�
ского обоснования крайне сложно говорить об
этом», – подчеркнул глава казахстанского МИД.

«Эти три обстоятельства надо учитывать» при
решении вопроса о строительстве трубопровода,
заключил министр.

Казахстан изучает целесообразность строи�
тельства газопровода Тенгиз�Туркменбаши (Турк�
менистан)�Баку (Азербайджан) по дну Каспия.
Транскаспийский газопровод предлагается проло�
жить по маршруту Тенгиз (Казахстан)�Туркменба�
ши (Туркменистан)�Баку (Азербайджан) с даль�
нейшей его интеграцией с трубопроводом БТЭ
(Баку�Тбилиси (Грузия)�Эрзурум (Турция)). Ин�
терфакс, 28.3.2007г.

– «Лукойл Оверсиз» («дочка» российской НК
«Лукойл» (РТС: LKOH)) продолжает переговоры с
PetroKazakhstan о преимущественной покупке
50% доли в СП «Тургай Петролеум».

«Мы ведем переговоры с китайской стороной в
отношении данной сделки», – сообщил агентству
региональный директор казахстанского филиала
«Лукойл Оверсиз» Борис Зильберминц.

Он напомнил, что в окт. 2006г. арбитражный
институт Торговой палаты Стокгольма подтвер�
дил наличие преимущественного права «Лукойл
Оверсиз» на покупку 50% в СП «Тургай Петроле�
ум», в котором российская компания владеет
остальной 50% долей. Решение Стокгольмского
арбитража окончательное и подлежит исполне�
нию. Если стороны не смогут договориться о цене
приобретения, международный арбитраж назна�
чит независимого оценщика.

Однако, подчеркнул Б.Зильберминц, у «Лукойл
Оверсиз» и китайской стороны сейчас нет боль�
шого расхождения в оценке стоимости данного
актива».

Преимущественное право возникло у «Лукойл
Оверсиз» как совладельца «Тургай Петролеум» (в
соответствии с договором акционеров) в результате
сделки по приобретению китайской CNPC у канад�
ской стороны 100% акций PetroKazakhstan Inc., од�
ним из крупных активов которой является 50% доля
в СП «Тургай Петролеум». Согласно указанному до�
говору, в случае смены контроля над активом со
стороны одного из акционеров второй акционер
имеет преимущественное право приобретения ука�
занных акций. Однако при покупке CNPC акций
компании PetroKazakhstan Inc. компании «ЛУ�
КОЙЛ Оверсиз» не было предложено реализовать
свое преимущественное право, что и явилось одним
из оснований для указанного арбитражного произ�
водства. Иск рассматривался в Арбитражном ин�
ституте Торговой палаты Стокгольма с июля 2004г.

«Тургай Петролеум» с 1995г. разрабатывает
крупное нефтяное месторождение Кумколь в Кы�
зылординской обл. Казахстана (на юге). Доказан�
ные остаточные запасы лицензионного участка
составляют 177 млн.бар. нефти.
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PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. В
компании две трети акций принадлежит CNPC,
треть – нацкомпании Казахстана «КазМунайГаз».
Основными активами PetroKazakhstan являются
Чимкентский НПЗ и Кумкольская группа место�
рождений (Кызылординская обл. Казахстана, на
юге). По договоренности сторон они на паритет�
ной основе управляют Чимкентским НПЗ.

Общий объем добычи PetroKazakhstan Inc.,
включая ее 50% долю в СП «Казгермунай» и СП
«Тургай Петролеум», в 2006г. составил 6,834 млн.т.
нефти (52,934 млн.бар. нефти), или в среднем 145
тыс. 025,8 баррелей нефти в сутки (18 тыс. 722,7 т.
нефти в сутки). В 2005г. PetroKazakhstan добыла
5,514 млн.т. (42,7 млн.бар.) нефти, или в среднем
15 тыс. 108 т. в сутки (117 тыс. 026 баррелей в сут�
ки). Интерфакс, 28.3.2007г.

– Государственная Indian Oil Сorp, турецкая
Calik Enerji и национальная компания Казахстана
«КазМунайГаз» могут поострить нефтеперераба�
тывающий завод (НПЗ) в порту Джейхан (юг Тур�
ции).

Завод производственной мощностью 300
тыс.бар. в сутки планируется построить к 2012г.,
сообщило агентство Bloomberg со ссылкой заявле�
ние директора по развитию бизнеса и планирова�
ния Indian Oil Сorp. Б.Н.Банзаля. Как ожидается,
завод в основном будет ориентироваться на рынки
США и Европы. Согласно сообщению, НПЗ ста�
нет вторым проектом в порту Джейхан после про�
екта Petrol Ofisi мощностью 200 тыс.бар. в сутки.

Как сообщал исполнительный директор блока
переработки и нефтехимии «КазМунайГаза» Шух�
рата Данбая, «КазМунайГаз» ведет переговоры с
правительством Турции о строительстве НПЗ в ра�
йоне порта Джейхан. Завод будет включать нефте�
химический комплекс. Строительство НПЗ оце�
нивается в 4,9 млрд.долл.

Договоренность о строительстве казахстански�
ми инвесторами НПЗ в Турции была достигнута в
ходе состоявшегося в мае 2006г. визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Турцию.
Планы по строительству НПЗ на черноморском
побережье Турции имеют также итальянская Eni в
консорциуме с турецкой сбытовой компанией Pet�
rol Ofisi AS, австрийская OMV и российский «лу�
койл». Интерфакс, 28.3.2007г.

– PetroKazakhstan Kumkol Resources (PKKR),
добывающая «дочка» PetroKazakhstan, намерена
получить лицензию на добычу на лицензионном
блоке Кольжан.

«Мы завершили период разведки. Мы собира�
емся подать заявку на приобретение лицензии на
добычу», – сообщил вице�президент PKKR по
геологоразведке Сюй Чжизян (Xu Zhiqiang) на
пресс�конференции в среду.

«Запасы блока Кольжан составляют 70 млн.бар.
нефти», – сообщил С.Чжизян, отметив, что коми�
тет по геологии министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов Казахстана утвердил увеличение
запасов на этом блоке. В 2003г. компания получи�
ла лицензию на разведку этого блока, позже прод�
лив ее до июня 2007г. В 2005г. на этой территории
было обнаружено крупное двухпластовое место�
рождение.

По словам вице�президента, целью бурения
скважин на лицензионном блоке Кольжан была
оценка нефтяного потенциала Арыскумских пе�
счаников и отложений палеозойского фундамен�
та. Результаты показали, что структуры являются
наиболее перспективными объектами разведки на
лицензионном блоке Кольжан. Обнаруженная ку�
половидная нефтяная залежь на Кольжане была
полностью оценена, и новые извлекаемые запасы
на этой территории увеличились.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей и экспортом нефти, а
также переработкой нефти и реализацией нефте�
продуктов. Основными активами являются Чим�
кентский НПЗ и Кумкольская группа месторож�
дений. Две трети акций PetroKazakhstan принадле�
жат «дочке» Китайской национальной нефтегазо�
вой корпорацией – CNPC International Ltd., 33% –
казахстанской нацкомпании «КазМунайГаз». По
договоренности сторон они на паритетной основе
управляют Чимкентским НПЗ. Интерфакс,
28.3.2007г.

– Казахстанский институт «НИПИнефтегаз»
ведет работы по пересчету запасов месторождения
Кумколь, сообщил вице�президент компании Pet�
roKazakhstan Kumkol resources (добывающая «доч�
ка» PetroKazakhstan) Вей Юйсян (Wei Yuxiang) на
пресс� конференции в среду в Кызылорде. По его
словам, соглашение о пересчете запасов было под�
писано в конце пред.г. между «Лукойл Оверсиз»
(«дочка» российского «Лукойла»), СП «Тургай Пе�
тролеум», PetroKazakhstan и «НИПИнефтегаз».

Ранее PetroKazakhstan сообщала, что завершит
работы по пересчету запасов нефти и газа в целом
по месторождению Кумколь в мае. До этого мо�
мента пересчет запасов не производился порядка
трех лет. Запасы в северной части Кумкольского
месторождения, разрабатываемого СП «Тургай
Петролеум», оцениваются в 47 млн.т. Ожидается,
что в результате пересчета этот объем будет увели�
чен.

«Тургай Петролеум» разрабатывает Кумколь с
1995г. Доказанные остаточные запасы лицензион�
ного участка компании составляют 177 млн.бар.
нефти.

PetroKazakhstan является совместной китай�
ско�казахстанской интегрированной энергетиче�
ской компанией, занимается в Казахстане развед�
кой, добычей и экспортом нефти, а также перера�
боткой нефти и реализацией нефтепродуктов. В
компании две трети акций принадлежит CNPC,
треть – нацкомпании Казахстана «КазМунайГаз».
Основными активами PetroKazakhstan являются
Чимкентский НПЗ (Южно�Казахстанская обл.) и
Кумкольская группа месторождений (Кызылор�
динская обл.). По договоренности сторон, они на
паритетной основе управляют Чимкентским НПЗ.
PetroKazakhstan Kumkol resources наряду с рядом
других компаний разрабатывает месторождение
Кумколь. Интерфакс, 28.3.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
называет партнерскими отношения своей страны
с Россией в энергетической сфере.

«Здесь о конкуренции речи не может быть, –
сказал глава Казахстана в интервью программе
«Вести недели», вышедшей в эфир на канале «Рос�
сия» в воскресенье. – Я точно могу выразиться,
что мы партнеры». В качестве примера он привел,
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в частности, сотрудничество двух стран при разра�
ботке месторождений углеводородов на шельфе
Каспийского моря: «Мы, Россия и Казахстан, сов�
местно будем разрабатывать три крупнейших ме�
сторождения, это наша совместная работа на нес�
колько десятилетий».

Другим примером Н.Назарбаев считает дея�
тельность российской НК «Лукойл» (РТС:
LKOH), которая, по его данным, «работает на де�
сяти месторождениях Казахстана, сегодня вложи�
ла 4 млрд.долл. своих инвестиций в нашу страну».
Третьим фактором Н.Назарбаев назвал тот факт,
что из экспортированных Казахстаном 52 млн.т.
нефти 41 млн.т. был экспортирован через террито�
рию России – Каспийский трубопроводный кон�
сорциум. Он добавил, что рассматривает россий�
ско�болгарско�греческий проект нефтепровода
Бургас�Александруполис как дополнительное
средство экспорта, в т.ч., казахстанской нефти, а
не как альтернативный путь экспорта.

Касаясь газовой сферы, Н.Назарбаев упомянул
о подписанном в пред.г. соглашении о создании
совместного предприятия «КазРосГаз» (СП «Каз�
МунайГаза» и ОАО «Газпром» (РТС: GAZP) по ре�
ализацию карачаганакского газа на внешнем рын�
ке), а также о создании таких СП, как Оренбург�
ский газоперерабатывающий завод. Интерфакс,
26.3.2007г.

– Казахстан готов увеличить объемы прокачки
нефти на экспорт через Россию при наличии у
российской стороны соответствующих мощно�
стей, заявил президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев.

«Из 52 млн.т. казахстанской экспортируемой
нефти 41 млн.т. проходит транзитом через Россию.
Если Россия будет способна транзитом прокачи�
вать еще больше казахской нефти, мы готовы уве�
личить объем прокачки в этом направлении эк�
спортной нефти», – сказал президент в интервью
программе «Вести недели» телеканала «Россия».

По его словам, Казахстан будет развивать дру�
гие нефтегазовые маршруты, в частности, это ка�
сается прокладки трубопровода в Китай. «Но это
будет не конкуренция России, а коммерческая ра�
зумность в выстраивании отношений с другим со�
седом», – сказал Назарбаев. Он отметил, что Ка�
захстан строит свои отношения с Россией на осно�
ве добрососедских и деловых партнерских отно�
шений.

«Казахстан и Россия преодолели период кризи�
са, встали на путь устойчивого роста. Последние
семь лет Казахстан развивается темпами роста
10,0% в год при низкой инфляции, что очень пара�
доксально и радостно для нас. Мы и дальше наме�
рены сотрудничать с России по пути укрепления
экономик двух стран», – сказал президент. Он
констатировал, что Россия и Казахстан – «энерго�
обеспеченные партнеры», которые и в будущем
будут развивать это направление сотрудничества.

«Нам вместе предстоит осваивать три крупных
нефтегазовых проекта», – сказал президент Казах�
стана.

По его словам, многие российские компании
активно инвестируют в Казахстан. Так, сообщил
Назарбаев, компания Лукойл вложила 4
млрд.долл. РИА «Новости», 25.3.2007г.

– Правительство Казахстана и национальная
нефтегазовая компания республики «КазМунай�
Газ» заявляют о необходимости повышения цены

на карачаганакский газ, который планируется по�
ставлять на создаваемое российско�казахстанское
СП на базе Оренбургского газоперерабатывающе�
го завода (ГПЗ), по сравнению с первоначально
определенным размером цены.

«Сейчас правительство (Казахстана) и «КазМу�
найГаз» настаивают на том, чтобы цена сырого ка�
рачаганакского газа, поставляемого на создава�
емое СП на базе Оренбургского ГПЗ, была выше.
Для нашей области это выгодно в плане поступле�
нии в бюджет. Но это палка о двух концах, она бьет
опять по нашей области: цена сухого газа, который
будет идти обратно, будет дороже», – заявил глава
администрации Западно�Казахстанской обл.
(ЗКО) Нургали Ашимов на совещании в Уральске
(административный центр ЗКО). Он отметил, что,
согласно поручению главы государства, для сни�
жения зависимости экономики региона от цены
экспортируемого сырого газа на Карачаганаке бу�
дет построен мини�ГПЗ.

В этом случае, по мнению акима, область не бу�
дет зависеть от цены оренбургского газа. Однако,
заметил Н.Ашимов, строительство такого завода
займет от трех до пяти лет. Национальная нефтега�
зовая компания Казахстана «КазМунайГаз» и
ОАО «Газпром» (РТС: GAZP) планировали орга�
низовать СП на базе Оренбургского ГПЗ к началу
2007г. В окт. 2006г. Россия и Казахстан подписали
межправительственное соглашение о создании
СП на базе Оренбургского ГПЗ для переработки
газа Карачаганакского месторождения.

Как ранее сообщал исполнительный директор
блока газовых проектов «КазМунайГаза» Бахыт�
жан Исенгалиев, казахстанская нацкомпания за�
платит за 50% долю в создаваемом с ОАО «Газ�
пром» совместном предприятии на базе Оренбург�
ского ГПЗ 350 млн.долл. Стороны инвестируют по
250 млн.долл. (всего 500 млн.долл.) в модерниза�
цию Оренбургского ГПЗ. Российская сторона в
качестве своей доли в создаваемом СП вносит ак�
тивы этого завода.

СП создается с обязательным заключением
долгосрочных (не менее, чем на 15 лет) договоров,
предусматривающих закупку и переработку газа,
добытого на Карачаганаке, в 15 млрд.куб.м. в год,
реализацию переработанного газа Карачаганак�
ского месторождения в России и Казахстане и его
экспорт через единый экспортный канал – «Газ�
пром».

При наличии в Оренбурге газоперерабатываю�
щих мощностей в 37,5 млрд.куб.м. в год загрузка
собственным сырьем составляет 17 млрд.куб.м.
Поставка дополнительных объемов газа с Карача�
ганакского газоконденсатного месторождения по�
зволяет максимально загрузить Оренбургский
ГПЗ.

Карачаганакское нефтегазоконденсатное ме�
сторождение (ЗКО) одно из крупнейших в мире.
Запасы нефти составляют 1,2 млрд.т., газа – 1,35
трл.куб.м. Разработку месторождения осущест�
вляет международный консорциум «Карачаганак
Петролеум Оперейтинг Б.В.» (BG�Group – 32,5%,
ENI – 32,5%, Chevron – 20%, «Лукойл» (РТС:
LKOH) – 15%). Интерфакс, 19.3.2007г.

– Специалисты национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз» проводят
техническую экспертизу нефтеперерабатывающе�
го завода в Батуми, сообщил исполнительный ди�
ректор по нефтепереработке и нефтехимии «Каз�
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МунайГаза» Шухрат Данбай на пресс�конферен�
ции в четверг в Алма�Ате.

«В Батуми есть старый завод. После того, как
президент Саакашвили с нашим президентом
(Нурсултаном Назарбаевым) сделали это заявле�
ние (о планах строительства НПЗ в Грузии), наши
специалисты уже выехали на место и сейчас про�
водят обследование этого объекта. По возвраще�
нии, а они вернутся завтра, будет более четкая тех�
ническая экспертиза, по которой мы сможем ска�
зать о судьбе этого проекта», – сказал Ш.Данбай.

Он не исключил, что проект может оказаться
бесперспективным. На вопрос, может ли проект
не получить дальнейшее развитие в случае отрица�
тельных результатов экспертизы, Ш.Данбай отве�
тил: «Да, может быть и такое».

Как сообщалось в начале марта по итогам
встречи в Астане Михаила Саакашвили и Нурсул�
тана Назарбаева, Казахстан рассматривает воз�
можность строительства НПЗ в Грузии, вблизи
контролируемого «КазМунайГазом» батумского
нефтяного терминала. Грузинский президент со�
общал тогда, что предполагаемая стоимость НПЗ,
который планируется построить за счет казахстан�
ских инвестиций в Батуми, может составить 1
млрд.долл. Интерфакс, 15.3.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» не ведет переговоры по
увеличению своей доли в Херсонском нефтепере�
рабатывающем заводе с другим акционером –
«Группой Альянс».

«Мы разошлись в начале декабря. (...) Перего�
ворный процесс остановился и пока не возобно�
вился», – сообщил исполнительный директор по
нефтепереработке и нефтехимии «КазМунайГаза»
Шухрат Данбай на пресс� конференции в четверг в
Алма�Ате. Он подчеркнул, что переговоры про�
должались более года.

«Был подписан ряд документов, но в процессе
переговоров, когда мы произвели техническую
экспертизу этого объекта и экономическую экс�
пертизу, то те условия, которые выставила нам
компания «Альянс», они оказались неприемлемы�
ми для «КазМунайГаза», – пояснил Ш.Данбай.

«Он (Херсонский НПЗ) не приносит никаких
доходов, завод уже стоит три года. Компания
«Альянс» пытается содержать его, но проблем у
этого завода много. Судьба этого завода, если туда
не «зайдет» крупная нефтедобывающая компания
со своими ресурсами, будет очень печальной», –
добавил он.

Вместе с тем Ш.Данбай отметил, что «КазМу�
найГаз» не отказывается от этого актива. «Такого
нет, что мы отказались и ушли от этого проекта», –
сказал он.

Комментируя информацию ряда СМИ о том,
что «Альянс» уступила контроль над Херсонским
НПЗ, продав недавно дочернее ООО «НК «Аль�
янс� Украина» кипрской Eatongate Holdings Ltd, за
которой якобы стоит «КазМунайГаз», Ш.Данбай
сказал: «Я это полностью опровергаю. За ними (за
кипрским офшором) не стоит «КазМунайГаз».

«КазМунайГаз» владеет долей в Херсонском
НПЗ через ТОО «Казахойл� Украина», в котором
ему принадлежит 34%. ТОО, в свою очередь, явля�
ется держателем 99,99% акций ЗАО «Торговый
дом «Укрнафтопродукт», которому принадлежит
60% акций ОАО «Херсоннефтепереработка», вла�
деющее производственными мощностями завода.

Другим крупным акционером «Херсоннефтепере�
работки» является аффилированное с «Группой
Альянс» ООО «НК «Альянс�Украина» – 27,64%.

В пред.г. акционеры «Херсоннефтепереработ�
ки» с целью привлечения финансовых ресурсов на
модернизацию завода создали ЗАО «Херсонский
НПЗ». По условиям соглашения, «Херсоннефте�
переработка» внесет в новую компанию мате�
риальные активы и получит 39% долю, а осталь�
ные 61% получит «Альянс�Украина», оплатив их
деньгами.

«Альянс» не раскрывал, каким образом наме�
рен финансировать свою долю в «Херсонском
НПЗ». Переговоры с «КазМунайГазом» он также
не комментировал.

Согласно сообщению антимонопольного ко�
митета Украины, целью создания ЗАО «Херсон�
ский НПЗ» является, в частности, «привлечение
инвестиций в реконструкцию и техническое пе�
реоснащение производственной базы предприя�
тия». Комплексная программа реконструкции за�
вода предполагает его полное переоснащение и
увеличение глубины переработки до 92%.

Ранее Газпромбанк и Райффайзенбанк в ин�
формационном меморандуме, подготовленном в
связи с выпуском облигаций НК «Альянс», сооб�
щали, что по состоянию на II кв. 2006г. оценочная
стоимость реконструкции завода составила 710
млн.долл. (без НДС и таможенных сборов), срок
окупаемости проекта – 6 лет. В июне пред.г. глава
«Группы Альянс» Муса Бажаев сообщал о намере�
нии компании приобрести нефтедобывающие ак�
тивы в Казахстане и готовности использовать в ка�
честве схемы приобретения обмен активами с кру�
пными нефтяными компаниями. Интерфакс,
15.3.2007г.

– Наиболее предпочтительным участком для
установки комплексной подготовки нефти и газа
(УКПНиГ) в ходе последующей фазы освоения
(ПФО) месторождения Кашаган выбран Цен�
тральный Ескене в Атырауской обл. Казахстана
(на западе), говорится в сообщении областного де�
партамента природных ресурсов и регулирования
природопользования. Согласно пресс�релизу,
этот вопрос обсуждался в четверг в Атырау
(адмцентр региона) на консультационном совеща�
нии с участием руководства администрации обла�
сти, Agip KCO, представителей госорганов, НПО,
депутатов областного маслихата (местный пред�
ставительный орган власти).

«В результате теоретических изысканий по
выбору участка для УКПНиГ было выявлено 17
потенциальных участков вдоль береговой линии
Северного Каспия, которые консолидированы в 4
районах: Ескене, Корсак, Тенгиз и Бузачи. В каче�
стве наиболее предпочтительного участка после
проведения анализа по технико�экономическим,
социальным, экологическим критериям, изучения
состояния окружающей среды был выбран Цен�
тральный Ескене», – отмечается в пресс�релизе.

В сообщении поясняется, что ПФО начнется
после опытно�промышленной разработки место�
рождения Кашаган и позволит повысить добычу
нефти до 56�70 млн.т. в год. Объекты фазы вклю�
чают морской комплекс (эксплуатационно�техно�
логические комплексы и острова бурения), УК�
ПНиГ и связанные с ней промысловые трубопро�
воды. Морские объекты будут соединяться с на�
земным комплексом с помощью трубопроводов.
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На УКПНиГ будет осуществляться подготовка
нефти и газа до коммерческих спецификаций.
Необходимая площадь для строительства УК�
ПНиГ – 15 кв.км.

Международный консорциум Agip KCO, по
первоначальным планам, должен был приступить
к промышленной разработке Кашагана еще в
2005г. В фев. 2004г. консорциум достиг договорен�
ностей с Казахстаном о переносе срока начала раз�
работки на 2008г. Agip KCO обязался выплатить
стране компенсацию за отсрочку в 150 млн.долл.
Сейчас ведутся переговоры между казахстанскими
госорганами и Agip KCO о новой отсрочке промы�
шленной добычи нефти на Кашагане.

СРП для реализации Северо�Каспийского про�
екта было подписано в 1997г. сроком на 40 лет. В
контрактную территорию буровых работ входят
нефтеносные структуры Кашаган, Каламкас, Ак�
тоты и Кайран. В международный консорциум по
разработке проекта Agip KCO входят Eni (опера�
тор), Total, ExxonMobil, Royal Dutch Shell – по
18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%, In�
pex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. По прежним за�
явлениям Agip KCO, извлекаемые запасы нефти
Кашагана оцениваются как минимум в 7�9
млрд.бар., а общие геологические запасы – в 38
млрд.бар. Интерфакс, 15.3.2007г.

– Казахстан заинтересован в привлечении Бе�
лоруссии к реализации проектов по диверсифика�
ции поставок нефти и газа, заявил посол Казахста�
на в Минске Болат Искаков.

«За 8 лет, до 2015г. мы должны увеличить по�
ставки нефти с 63 млн. до 150 млн.т. Понятно, что
сегодняшние нефтепроводы с этим не справятся»,
– сказал Б.Искаков в среду на брифинге в Мин�
ске.

Он отметил, что Казахстан будет приветство�
вать участие Белоруссии в тендере на разработку
нефтяных и газовых месторождений. Казахстан�
ский дипломат не исключил и возможность со�
трудничества в вопросах поставки газа.

«В марте в Минске состоится заседание меж�
правительственной комиссии по торгово�эконо�
мическому сотрудничеству, на которой мы дол�
жны обсудить многие конкретные вопросы», –
сказал Б.Искаков.

Он также сообщил, что товарооборот между
двумя странами составил в 2006г. 334,3 млн.долл.,
добавив, что, несмотря на шестикратный рост за 5
лет, «у нас есть возможность каждый год удваивать
товарооборот». Интерфакс, 14.3.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в 2007г. намерена осуще�
ствить заимствования для реализации проекта по
производству бензола на Атырауском нефтепере�
рабатывающем заводе (АНПЗ, в структуре нац�
компании) стоимостью 183 млн.долл.

Как сообщили в департаменте по связям с об�
щественностью нацкомпании, в рамках меморан�
дума о сотрудничестве планируется привлечь заем
у Японского банка международного сотрудниче�
ства (JBIC) в 85% стоимости проекта. Остальную
часть инвестиций «КазМунайГаз» выделит из соб�
ственных средств.

В 2007г. планируется привлечь 86 млн.долл. на
строительство самоподъемной буровой установки
АО «Морская нефтяная компания «КазМунайТе�
низ» («дочка» «КазМунайГаза»), 35 млн.долл. – на
реконструкцию вакуумного блока установки

ЭЛОУ�АВТ�3 на Атырауском НПЗ, 30 млн.долл. –
на реконструкцию установки замедленного кок�
сования на Атырауском НПЗ.

«По вышеуказанным планируемым заимство�
ваниям источники и схемы финансирования еще
не определены. Привлечение заемного капитала
будет осуществляться с соблюдением принципа
привлечения финансовых ресурсов на основе ана�
лиза рыночной конъюнктуры», – подчеркнули в
департаменте.

В апреле пред.г. представители компаний Ma�
rubeni и Kosmo, JBIC передали казахстанской сто�
роне технико� экономическое обоснование (ТЭО)
проекта по производству бензола на АНПЗ. ТЭО
проекта выполнено Marubeni и Kosmo на грант,
предоставленный JBIC.

Строительство нового цеха по получению бен�
зола на базе АНПЗ является одним из проектов в
области развития казахстанской нефтехимии.
Ориентировочный срок ввода цеха в эксплуата�
цию – 2009г., производственная мощность цеха –
150 тыс.т. бензола в год. В Казахстане три НПЗ – в
Чимкенте, Павлодаре и Атырау.

АНПЗ является одним из старейших заводов
республики. Он был построен в годы Великой
Отечественной войны и рассчитан на мощность
переработки 5 млн.т. нефти в год. После недавней
реконструкции предприятия глубина переработки
нефти превышает 82%. В 2006г. объем переработ�
ки нефти на АНПЗ по сравнению с аналогичным
показателем 2005г. вырос на 6,6% и составил 3
млн. 746 тыс.т. В т.ч. из ресурсов «КазМунайГаза»
на АНПЗ было поставлено 2 млн. 542 тыс.т. нефти.
Интерфакс, 14.3.2007г.

– АО «Интергаз Центральная Азия» (дочерняя
структура госкомпании «КазТрансГаз») планирует
в 2007г. выпустить еврооблигации на 500
млн.долл., сообщили в департаменте по связям с
общественностью национальной нефтегазовой
компании Казахстана «КазМунайГаз».

Заемные средства будут использованы для ре�
финансирования займа, привлеченного в 2006г. в
целях реализации проектов «Строительство ТКЦ�
4 компрессорной станции «Опорная» магистраль�
ного газопровода Средняя Азия – Центр (САЦ)» и
«Строительство участков лупинга магистрального
газопровода САЦ�4 (одно из ответвлений САЦ)»,
уточнил представитель «КазМунайГаза».

АО «Интергаз Центральная Азия» в конце окт.
1906г. привлекло заем в 500 млн.долл. по ставке Li�
bor+0,4% сроком до конца мая 2007г. Обеспечени�
ем исполнения обязательств выступила корпора�
тивная гарантия АО «КазТрансГаз». Организато�
рами займа выступили ABN Amro N.V. и BNP Pari�
bas. Компания «Интергаз Центральная Азия» явля�
ется 100% дочерней структурой АО «КазТрансГаз».

АО «КазТрансГаз» создано в 2000г. для прио�
бретения, управления, обслуживания и эксплуата�
ции инфраструктуры магистральных газопроводов
в Казахстане, входит в состав «КазМунайГаза» и
контролирует основную газопроводную сеть рес�
публики протяженностью 10 тыс.км. с годовой
пропускной способностью до 190 млрд.куб.м. Ин�
терфакс, 14.3.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s изменило прогноз кредитного рей�
тинга нефтетранспортной госкомпании Казахста�
на «КазТрансОйл» «ВВ+» со «стабильного» на
«позитивный».
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«Сегодня Standard & Poor’s объявило об изме�
нении прогноза по рейтингам казахстанского опе�
ратора нефтепроводов «КазТрансОйл» (КТО), яв�
ляющегося 100% дочерней компанией государ�
ственного нефтегазового холдинга «Националь�
ная компания «КазМунайГаз» (КМГ, рейтинга
нет), со «стабильного» на «позитивный» в связи с
переоценкой кредитоспособности «материнской»
структуры. Одновременно был подтвержден кре�
дитный рейтинг компании «ВВ+», – говорится в
сообщении рейтингового агентства.

Согласно сообщению, изменение прогноза
отражает возможность сближения кредитоспособ�
ности компании с уровнем кредитоспособности
«КазМунайГаза». «Мы считаем, что кредитоспо�
собность КТО в значительной степени зависит от
общей кредитоспособности группы КМГ ввиду
высокой стратегической значимости компании,
обеспечивающей 60% экспорта нефти из Казах�
стана», – приводятся в пресс�релизе слова кредит�
ного аналитика S&P Евгения Коровина.

На уровень рейтингов «КазТрансОйла» нега�
тивно влияют стратегические риски, связанные с
возможным участием компании в проектах по уве�
личению пропускной способности экспортных
нефтепроводов, в результате чего финансовая по�
литика компании в среднесрочной перспективе
может стать более агрессивной.

Другим негативным фактором, по мнению
S&P, является зависимость операционной дея�
тельности «КазТрансОйла» от контролируемого
российским правительством оператора системы
нефтепроводов ОАО АК «Транснефть» (РТС:
TRNF), мощности которого необходимы для пе�
рекачки нефти по важному для «КазТрансОйла»
экспортному маршруту Атырау�Самара.

Вместе с тем «эти негативные факторы компен�
сируются тем, что конкуренция со стороны других
нефтепроводных систем носит ограниченный ха�
рактер и КТО имеет долгосрочные контракты с
нефтедобывающими компаниями на транспорти�
ровку», сказано в пресс�релизе.

«Другими положительными факторами явля�
ются растущая диверсификация экспортных
маршрутов КТО, хорошие перспективы роста
нефтедобычи в Казахстане, взвешенный подход
компании к распределению рисков в рамках про�
ектов строительства новых нефтепроводов и высо�
кий уровень ликвидности», – отмечается в сооб�
щении S&P.

«КазТрансОйл», являясь субъектом естествен�
ной монополии Казахстана на рынке услуг по тру�
бопроводной транспортировке нефти, эксплуати�
рует в республике магистральные нефтепроводы
протяженностью 5 тыс. 842,8 км., водоводы протя�
женностью 2 тыс. 145,2 км. Общий объем резер�
вуарного парка компании составляет 1 млн. 306,4
тыс.куб.м., из них по нефти – 1 млн. 154 тыс.куб.м.
Интерфакс, 13.3.2007г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s подтвердило долгосрочный рейтинг
казахстанского оператора магистральных газопро�
водов «Интергаз Центральная Азия» (ИЦА) и его
«материнской» компании «КазТрансГаз» на уров�
не «ВВ», говорится в сообщении агентства. Вместе
с тем, прогноз компаний по рейтингу изменен со
«стабильного» на «позитивный».

«Кредитоспособность «КазТрансГаза» в значи�
тельной степени зависит от общей кредитоспособ�

ности группы «КазМунайГаз». Улучшение креди�
тоспособности КТГ и его растущее стратегическое
значение для «КазМунайГаза» и правительства
может привести к увеличению поддержки КТГ со
стороны «материнской» компании, что может
способствовать сокращению разрыва между уров�
нями их кредитоспособности», – сказано в сооб�
щении. Компания «Интергаз Центральная Азия»
является 100% дочерней структурой АО «Каз�
ТрансГаз».

АО «КазТрансГаз» создано в 2000г. для прио�
бретения, управления, обслуживания и эксплуата�
ции инфраструктуры магистральных газопроводов
в Казахстане. «КазТрансГаз» входит в состав на�
циональной нефтегазовой компании республики
«КазМунайГаз» и контролирует основную газо�
проводную сеть республики протяженностью 10
тыс.км. с годовой пропускной способностью до
190 млрд.куб.м. Интерфакс, 13.3.2007г.

– Президент России Владимир Путин подпи�
сал закон о ратификации протокола к соглашению
между РФ и Казахстаном о разграничении дна се�
верной части Каспийского моря, устанавливаю�
щий упрощенный режим недропользования при
совместном российско�казахстанском освоении
углеводородных ресурсов в этой части моря.

Закон «О ратификации протокола о внесении
изменения в протокол к соглашению между Рос�
сийской Федерацией и республикой Казахстан о
разграничении северной части Каспийского моря
в целях осуществления суверенных прав на недро�
пользование от 6 июля 1998г.» был принят Госду�
мой 7 фев. 2007г. и одобрен Советом Федерации 21
фев. 2007г., сообщили в субботу в пресс�службе
главы государства.

Целью протокола является приведение право�
вого режима освоения геологической структуры
«Центральная» и месторождения «Хвалынское» в
соответствие с правовым режимом, уже действую�
щим в отношении геологической структуры «Кур�
мангазы», что должно создать благоприятные
условия для начала совместного освоения этих ме�
сторождений и решения связанных с этим юриди�
ческих вопросов.

Месторождение Хвалынское открыто в 2002г.,
оно расположено в северной части Каспийского
моря в 260 км. от Астрахани, глубина моря в райо�
не месторождения составляет 25�30 м. В результа�
те сейсморазведочных работ 3D и бурения двух по�
исковых скважин было выявлено пять залежей:
четыре газоконденсатных и одна нефтяная. В
2002г. министерство природных ресурсов РФ
утвердило запасы месторождения (C1+C2) в сле�
дующих объемах: природного газа – 332
млрд.куб.м., конденсата �17 млн.т., нефти – 36
млн.т.

НК «Лукойл» и НК «КазМунайГаз» подписали
учредительные документы совместного предприя�
тия ООО «Каспийская нефтегазовая компания»,
создаваемого для освоения месторождения «Хва�
лынское» на Каспии, а также транспортировки и
сбыта углеводородного сырья и продуктов его пе�
реработки.

Структура «Центральная» расположена в пре�
делах российского сектора акватории Каспийско�
го моря в 150 км. восточнее Махачкалы. По оцен�
кам специалистов «Лукойла», который планирует
разрабатывать структуру совместно с «КазМунай�
Газом» и ОАО «Газпром», извлекаемые ресурсы
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нефти «Центральной» составляют 521,1 млн.т., по�
путного газа – 91,7 млрд.куб.м. В конце 2007г. пла�
нируется бурение первой глубоководной поиско�
вой скважины.

Структура «Курмангазы» расположена в казах�
станском секторе недропользования северной ча�
сти Каспийского моря в 120 км. к западу от по�
луострова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3 тыс. 512 кв.км. Глубина моря в
районе работ – 5�7 м. Освоение морской структу�
ры «Курмангазы» осуществляется в соответствии с
СРП, подписанным в июле 2005г. между мини�
стерством энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана – с одной стороны и АО «Морская
нефтяная компания

«КазМунайТениз» («дочка» «КазМунайГаза») и
ООО «РН�Казахстан» («дочка» российской НК
«Роснефть»), – с другой стороны. СРП заключено
сроком на 55 лет при общем объеме инвестиций в
проект в 23 млрд.долл. По данным минэнерго Ка�
захстана, извлекаемые запасы «Курмангазы»
предварительно оцениваются в 900 млн.т. нефти.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. За российской «За�
рубежнефтью» закреплен опцион участия в совме�
стном предприятии в 25%. Соглашение от 6 июля
1998г. разграничивает дно северной части Каспия
и его недра между странами по срединной линии,
модифицированной на основе договоренности
сторон. Интерфакс, 12.3.2007г.

– Казахстан рассматривает возможность стро�
ительства нефтеперерабатывающего завода (НПЗ)
в Грузии, сообщил президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев на пресс�конференции в Астане во
вторник.

«Наше министерство энергетики и минераль�
ных ресурсов рассматривает возможность строи�
тельства нефтеперерабатывающего завода в Гру�
зии», – сказал он по итогам переговоров с прези�
дентом Грузии Михаилом Саакашвили.

М.Саакашвили отметил на пресс�конферен�
ции, что предполагаемая стоимость строительства
НПЗ может составить 1 млрд.долл. «Это огромный
проект, это проект где�то до 1 млрд.долл. Он очень
важен не только для экономики Грузии, (..) но од�
новременно для всего региона (Кавказа)», – ска�
зал он, добавив, что НПЗ планируется построить в
Батуми за счет казахстанских инвестиций. Н.На�
зарбаев назвал энергетический сектор основным
пунктом казахстанско�грузинского сотрудниче�
ства и напомнил, что национальная нефтегазовая
компания «КазМунайГаз» планирует строить
НПЗ близ контролируемого батумского нефтяно�
го терминала. Интерфакс, 6.3.2007г.

– Эффективность вложений в Каспийский трубо�
проводный консорциум (КТК) будет признана всеми
участниками данного проекта, надеется генеральный
менеджер Shell в Казахстане Мартин Ферстл.

«Я сохраняю большие надежды, что в итоге вос�
торжествует экономическая логика в том смысле,
что эффективность вложений в КТК будет приз�
нана всеми участниками консорциума, а также,
что Россия найдет возможность согласиться по
тем условиям, которые сейчас обсуждаются», –
сказал он на брифинге в Алма�Ате во вторник.

«Весь консорциум, включая правительства РФ
и Казахстана, усиленно работают над тем, чтобы

найти компромисс по ситуации, связанной с рас�
ширением КТК. (...) Shell является компанией,
которая желает принимать компромиссные реше�
ния. Но хотелось бы четко заявить, что это не про�
блема одной компании, это решение, которое тре�
бует усилий всех участников. Здесь требуется пол�
ный консенсус», – подчеркнул М.Ферстл.

По его словам, не существует более эффектив�
ного способа обеспечить увеличение экспорта из
каспийского региона, чем расширение мощностей
КТК.

Отвечая на вопрос, не связана ли задержка в
этом вопросе со стремлением России переориен�
тировать потоки на нефтепровод Бургас� Алексан�
друполис, М.Ферстл сказал: «Если взять «Тран�
снефть» (РТС: TRNF), то существуют мощности,
которые можно задействовать в направлении Бал�
тийского моря, но я думаю, необходимо придер�
живаться долгосрочной стратегической точки зре�
ния, которая состоит в том, что в Каспийском ре�
гионе существует потенциал значительного увели�
чения производства и существует потенциал, что
этот регион станет важным фактором в глобаль�
ных нефтяных рынках».

На вопрос о планах ONGC/Mittal (OMEL)
приобрести долю Омана в КТК, о чем раньше пи�
сала индийская пресса, М.Ферстл ответил, что
при любой продаже доли в рамках соглашения ак�
ционеров есть определенные правила, в т.ч. преи�
мущественное право акционеров.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. В пред.г. было достигну�
то соглашение о доведении мощности системы до
проектной – до 67 млн.т. нефти. Однако россий�
ские власти сомневаются в рентабельности проек�
та и экономической эффективности схемы его фи�
нансирования. Объем отгрузки нефти на экспорт
на терминале «Южная Озерейка�2» (порт Ново�
российск) в 2006г. составил 31 млн. 121,22 тыс.т.
против 30,5 млн.т. в 2005г.

Доли стран в КТК распределяются следующим
образом: Россия – 24%, Казахстан – 19%, Султа�
нат Оман – 7%, остальные доли принадлежат ком�
паниям: Chevron Caspian Pipeline Consortium Com�
pany – 15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell
Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pi�
peline Company – 7,5%, Agip International (N.A.)
N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited – 2%, Ka�
zakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Cas�
pian Pipeline LLC – 1,75%. Интерфакс, 6.3.2007г.

– Компания «КазТрансГаз», дочерняя структу�
ра национальной нефтегазовой компании «Каз�
МунайГаз», инвестировала в газораспределитель�
ную систему Грузии 50 млн.долл., говорится в со�
общении компании.

В 2006г. АО «КазТрансГаз» по итогам конкурса
стало владельцем активов газораспределительных
сетей АО «Тбилгаз». В пресс�релизе напоминает�
ся, что «КазТрансГаз» в целом до конца 2011г. на�
мерен инвестировать в реабилитацию газораспре�
делительной системы Тбилиси 80 млн.долл.

Как сообщил Гендиректор АО «КазТрансГаз»
Серик Султангалиев на пресс�конференции в
Тбилиси в пятницу, осуществляются масштабные
работы по реабилитации и модернизации газовых
сетей города, газификации новых абонентов, со�
кращению коммерческих и технических потерь.
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«В течение двух лет планируется полная замена га�
зовых счетчиков абонентов, которая будет произ�
водиться поэтапно на собственные средства ком�
пании», – сказал он.

С.Султангалиев также сообщил, что потреби�
тельские тарифы на газ в тек.г. возрастут, посколь�
ку с начала года вдвое увеличилась стоимость за�
купаемого у «Газпрома» топлива. Однако, подчер�
кнул он, «тариф не будет кабальным».

«С «Газпромом» мы постоянно ведем перегово�
ры. В бизнесе, наверное, нет места лирике, но мы
постараемся сделать все, чтобы увеличение тари�
фа было минимальным», – сказал С.Султангали�
ев. По его словам, «тариф будет сбалансирован за
счет российского и более дешевого азербайджан�
ского газа, и будет исходить из средневзвешенной
закупочной цены газа, которая предположительно
составит 145 за 1 тыс.куб.м. Как сообщил генди�
ректор АО «КазТрансГаз� Тбилиси» Георгий Ко�
ява, «повышение тарифа на газ предполагается с 1
мая тек.г.». По его словам, компания уже внесла
соответствующую заявку в Национальную комис�
сию по регулированию энергетики Грузии.

В Грузию ежесуточно поступает 8 млн.куб.м.
природного газа. В т.ч. из России поступает 4
млн.куб.м. газа по цене 235 долл. за 1 тыс.куб.м., из
Азербайджана от компания «Азеригаз» – 3
млн.куб.м. газа по цене 120 долл. за 1 тыс.куб.м., от
консорциума «Шах�Дениз» – 1 млн.куб.м. газа по
цене 62 долл. за 1 тыс.куб.м.

Согласно договоренности с Азербайджаном и
Турцией, в 2007г. Грузия рассчитывает за счет ту�
рецкой доли в проекте «Шах�Дениз» получить 800
куб.м. газа, механизм возмещения которого сей�
час уточняется. «КазТрансГаз» контролирует в
Казахстане основную сеть транспортировки газа
протяженностью 11 тыс.км. с годовой пропускной
способностью до 190 млрд.куб.м. Общая протя�
женность газораспределительной системы Тбили�
си составляет 2400 км. Компания «КазТрансГаз�
Тбилиси» обслуживает 260 тыс. абонентов, 4 тыс.
900 объектов коммунального назначения, а также
до 500 крупных промышленных предприятий. Ин�
терфакс, 2.3.2007г.

– Казахстанские работники итальянской ком�
пании «Бонатти», являющейся одним из подряд�
чиков Karachaganak Petroleum Operating (KPO,
разрабатывает Карачаганакское нефтегазоконден�
сатное месторождение в Западно�Казахстанской
обл., ЗКО), провели в пятницу акцию протеста.
Как сообщили в прокуратуре Бурлинского района
ЗКО, 100 участников акции требовали повысить
заработную плату и отменить вахтовый метод ра�
боты. Как отметили в прокуратуре, казахстанские
рабочие на Карачаганаке получают в 4�8 раз мень�
ше иностранных коллег, при этом имея одинако�
вые функциональные обязанности.

Со своей стороны прокуратура внесла акты
прокурорского реагирования в уполномоченный
орган – управление труда и социальной защиты
населения с тем, чтобы последний внес свои пред�
писания в адрес иностранных компаний, уще�
мляющих социальные права казахстанских рабо�
чих. Вопрос ставится об уравнивании заработных
плат казахстанских и иностранных специалистов.

Карачаганакское нефтегазоконденсатное ме�
сторождение является одним из крупнейших в ми�
ре с запасами 1,2 млрд.т. жидких углеводородов и
1,3 трл.куб.м. газа. KPO разрабатывает это место�

рождение, согласно соглашению о разделе про�
дукции с Казахстаном, подписанном в 1998г. В
консорциум входят итальянская Eni и британская
BG (по 32,5% участия), американская Chevron
(20%) и российская НК «Лукойл» (15%). Интер�
факс, 2.3.2007г.

– Правительство РФ вновь поручило профиль�
ным министерствам принять меры по выполне�
нию предыдущих предложений по улучшению
финансового состояния Каспийского трубопро�
водного консорциума (КТК), сообщил Агентству
нефтяной информации источник в одном из ве�
домств.

По его словам, правительство неоднократно
возвращается к этому вопросу и ранее уже давало
подобные поручения. «Видимо доклад, подгото�
вленный недавно одним из профильных ведомств
о состоянии дел в КТК, не внес ясности в суще�
ствующее положение дел», – считает он.

Собеседник АНИ напомнил, что предложения
российской стороны по повышению эффективно�
сти КТК по�прежнему заключаются в повышении
тарифов на транспортировку нефти и снижении
процентных ставок по кредитам, предоставлен�
ным консорциуму добывающими компаниями
для первоначального строительства. В пред.г. в хо�
де визита в Москву президента Казахстана Нур�
султана Назарбаева было достигнуто соглашение о
доведении мощности КТК до 67 млн.т. нефти, то
есть до проектной мощности. Однако в последнее
время этот вопрос не получил существенного ра�
звития. Российские власти сомневаются в рента�
бельности проекта и в экономической эффектив�
ности схемы его финансирования.

Как сообщалось, Росимущество, которое упра�
вляет 24% долей РФ в КТК, в конце ноября пред.г.
направляло в адрес консорциума требование о со�
зыве внеочередных собраний акционеров. Ведом�
ство предложило акционерам увеличить тариф на
прокачку нефти каспийского происхождения (по�
ступающей в КТК с месторождения Тенгиз и через
нефтеперекачивающую станцию Атырау) до 38
долл. за тонну, а впоследствии пропорционально
этому увеличить и тариф на прокачку нефти, посту�
пающую через НПС Кропоткинская, Астраханская
и Комсомольская на территории РФ. Также на по�
вестку дня был вынесен вопрос о подготовке руко�
водством КТК предложений по рефинансирова�
нию существующей задолженности консорциума с
целью снижения затрат на ее обслуживание. Общая
сумма задолженности составляет 5 млрд.долл.

Между тем, на внеочередном собрании акцио�
неров КТК 13�14 фев. рассмотрение вопросов о
тарифах и рефинансировании долга было решено
вынести на обсуждение годового собрания, кото�
рое намечено на 27�28 марта. Доли участия прави�
тельств�основателей КТК распределяются следу�
ющим образом: Россия – 24%, Казахстан – 19%,
Султанат Оман – 7%. Среди частных нефтяных
компаний�участников консорциума у Chevron
Caspian Pipeline Consortium Company – 15%, Lu�
karco B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell Caspian Ventures
Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pipeline Company –
7,5%, Agip International (N.A.) N.V. – 2%, BG Over�
seas Holding Limited – 2%, Kazakhstan Pipeline Ven�
tures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipeline LLC –
1,75%. Интерфакс, 2.3.2007г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) в янв.�фев. 2007г. увеличил объем отгрузки
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нефти на экспорт на терминале «Южная Озерей�
ка�2» (порт Новороссийск) на 19% по сравнению с
аналогичным периодом пред.г. Согласно инфор�
мации, размещенной на сайте КТК, объем отгруз�
ки нефти в янв.�фев. составил 5 млн. 382 тыс. 269
т. по сравнению с 4 млн. 521 тыс. 891 т. в янв.�фев.
2006г. В феврале отгрузка составила 2 млн. 884
тыс. 298 т., что на 15,5% больше, чем в январе и на
34,5% выше уровня аналогичного периода пред.г.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. В 2006г. объем прокачки
по КТК составил 31,121 млн.т. В пред.г. в ходе ви�
зита в Москву президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева было достигнуто соглашение о доведе�
нии мощности КТК до 67 млн.т. нефти, то есть до
проектной мощности. Однако в последнее время
этот вопрос не получил существенного развития.
Российские власти сомневаются в рентабельности
проекта и в экономической эффективности схемы
его финансирования. Интерфакс, 2.3.2007г.

– Казахстан продолжает изучать целесообраз�
ность строительства газопровода Тенгиз�Турк�
менбаши (Туркменистан)�Баку (Азербайджан) по
дну Каспия.

Республика исходит из того, что реализация
этого проекта невозможна без согласия всех пяти
прикаспийских государств, сказал министр энер�
гетики и минеральных ресурсов Казахстана Бак�
тыкожа Измухамбетов в Астане.

«В многочисленных встречах с министром
энергетики США Самуэлем Бодманом и комисса�
ром Еврокомиссии по вопросам энергетики Ан�
дрисом Пибалгсом мы не раз обсуждали вопрос
экономической целесообразности строительства
Транскаспийского газопровода. Эта тема остается
открытой до сих пор, поскольку между прика�
спийскими государствами существует договорен�
ность о том, что любое строительство через Ка�
спий должно быть согласовано и Казахстаном, и
Россией, и Туркменией, и Азербайджаном, и Ира�
ном», – сказал министр.

«Необходимо просчитать экономическую целе�
сообразность проекта, который является проек�
том будущего. Казахстан пока рассматривает дан�
ный проект, интересуется им», – добавил он.

Ранее Б.Измухамбетов заявлял, что Россия мо�
гла бы в будущем поставлять через Транскаспий�
ский газопровод попутный газ с месторождений в
своем секторе шельфа северного Каспия – Цен�
тральное и Хвалынское, которые, согласно дого�
воренности сторон, РФ будет разрабатывать с Ка�
захстаном на паритетной основе. Ранее также со�
общалось, что Казахстана намеревался направить
свои предложения в Еврокомиссию о строитель�
стве Транскаспийского газопровода и о финанси�
ровании разработки его ТЭО. Транскаспийский
газопровод планируется проложить по маршруту
Тенгиз (Казахстан) – Туркменбаши (Туркмени�
стан) – Баку (Азербайджан) с дальнейшей его ин�
теграцией с трубопроводом БТЭ (Баку – Тбилиси
– Эрзурум).

Европа считает актуальной для себя проблему
импорта туркменского и казахстанского газа. Ряд
европейских стран договорился о реализации про�
екта Nabucco, призванного обеспечить поставки
энергоносителей из Центральной Азии через Тур�
цию в Австрию. Составной частью этого проекта

считается газопровод БТЭ. В Центральной Азии
действует газопровод «Средняя Азия – Центр»
(САЦ), который проходит по территории Туркме�
нистана, Узбекистана и Казахстана и обслужива�
ет, в частности, поставки газа на Украину и в Рос�
сию. Интерфакс, 28.2.2007г.

– АО «КазТрансОйл» (нефтетранспортная
«дочка» национальной нефтегазовой компании
Казахстана «КазМунайГаз») планирует до конца
2007г. выпустить евробонды.

«Мы планируем, что до конца года будем выхо�
дить с евробондами на международный рынок», –
сообщила заместитель генерального директора по
экономике и финансам компании Жаннат Сату�
балдина на конференции «Раскрывая потенциал
Казахстана» во вторник в Алма�Ате.

В интервью Ж.Сатубалдина заявила, что ком�
пания, возможно, привлечет посредством выпуска
евробондов порядка 1 млрд.долл. «Думаю, объем
будет до 1 млрд.долл. как минимум», – сказала
она, не уточнив других деталей.

«Планируем к лету окончательно определить�
ся, будет ли это разовое заимствование, либо это
будет два заимствования под каждый проект от�
дельно», – заметила Ж.Сатубалдина.

В ходе конференции она пояснила, что необхо�
димость выпуска евробондов связана с реализаци�
ей новых нефтетранспортных проектов, которые
требуют значительных финансовых средств. От�
метила она, в ближайшее время значительный
объем средств потребуется на строительство неф�
тепроводов Кенкияк�Кумколь и Ескене�Курык.

Оба этих нефтетранспортных проекта находят�
ся на стадии обсуждения. «Проекты находятся на
стадии переговоров. В процесс вовлечены кру�
пные международные корпорации», – сказала
представитель «КазТрансОйла».

Говоря о проекте Кенкияк�Кумколь, Ж.Сату�
балдина сообщила, что на его реализацию потре�
буется ориентировочно 700 млн.долл. «На строи�
тельство этого нефтепровода потребуется как ми�
нимум 700 млн.долл.», – сказала она, заметив, что
протяженность нефтепровода составляет 700 км.,
при этом стоимость строительства 1 км. равняется
1 млн.долл.

«КазТрансОйл» 6 июля 2001г. разместил пер�
вый выпуск 5�летних еврооблигаций на 150
млн.долл. и погасил его 6 июля 2006г. Компания
является монополистом на рынке услуг по трубо�
проводной транспортировке нефти, осуществляя
прокачку 80% добываемой в Казахстане нефти.

Нефтепровод Кенкияк�Кумколь протяженно�
стью 750 км. и пропускной способностью 20 млн.т.
нефти в год, как ожидается, станет третьей, по�
следней частью проекта межгосударственного
нефтетранспортного проекта «Казахстан�Китай»,
который обеспечит выход западноказахстанской
нефти к границе с КНР. Весной 2003г. было завер�
шено сооружение первой части проекта – нефте�
провода Атырау�Кенкияк, в дек. 2005г. – второй
части проекта – нефтепровода Атасу� Алашань�
коу.

Нефтепровод Ескене�Курык является частью
проекта по транспортировке нефти от месторож�
дения Кашаган в казахстанском секторе Каспия
до системы Каспийского трубопроводного кон�
сорциума. Ожидается, что нефтепровод соединит
Атыраускую обл. Казахстана (на западе), где раз�
мещаются производственные мощности по подго�
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товке нефти с соседней Мангистауской обл., где
на побережье Каспийского моря планируется
строительство нефтеналивного терминала. Интер�
факс, 27.2.2007г.

– На специальной торговой площадке регио�
нального финансового центра Алма�Аты (РФЦА),
созданной на базе Казахстанской фондовой бир�
жи, во вторник начались торги ценными бумага�
ми. В первых торгах приняли участие три брокер�
ские компании: ТОО AIM Capital, АО «Брокер�
ская компания «Астана�Финанс» и ТОО «Казком�
мерц Инвест РФЦА».

Торги проводились ценными бумагами (акция�
ми и облигациями) эмитентов, включенных в ко�
тировальный список специальной торговой пло�
щадки РФЦА: АО «Экотон+», ТОО «Концерн
«Цесна�Астык», банк «ЦентрКредит», АО «Аста�
на�Недвижимость», АО «Казахстанская ипотеч�
ная компания» и АО MAG. Как сообщалось ранее,
к настоящему времени в администрации РФЦА
зарегистрированы 19 компаний�брокеров. Казах�
станская фондовая биржа (KASE), которая опре�
делена в качестве спецплощадки РФЦА, сообщи�
ла, что в ходе первых торгов была заключена одна
сделка – продано 10 тыс. облигаций MAG на 10
млн. 97 тыс. 273,33 тенге. Основной вид деятель�
ности MAG – инвестиции в строительство жилых
и коммерческих объектов городской инфраструк�
туры, выполнение строительных, ремонтных,
монтажных работ, производство и реализация
строительных материалов.

В сообщении госагентства по регулированию
деятельности РФЦА отмечается, что для участни�
ков РФЦА устанавливается только одна категория
членства на бирже – «А», дающая право на участие
в торгах всеми финансовыми инструментами, об�
ращающимися на специальной торговой площад�
ке. На участников финансового центра распро�
страняется действие всех внутренних документов
биржи, касающихся заключения и исполнения
биржевых сделок, порядка работы с торговой си�
стемой, ответственности членов биржи за неис�
полнение обязательств, связанных с участием чле�
нов биржи в торгах и пользованием торговой си�
стемой, механизма разрешения споров и кон�
фликтов, сказано в сообщении.

Как заявил председатель госагентства Казах�
стана по регулированию деятельности РФЦА Ар�
кен Арыстанов журналистам во вторник в Алма�
Ате, «в течение первых трех месяцев работы пла�
нируется появление на фондовом рынке и зару�
бежных эмитентов, в первую очередь российских
компаний».

РФЦА создан с целью развития рынка ценных
бумаг, обеспечения его интеграции с международ�
ными рынками капитала, привлечения инвести�
ций в экономику Казахстана, выхода казахстан�
ского капитала на зарубежные рынки ценных бу�
маг. Главным принципом функционирования
РФЦА является создание равных условий как ка�
захстанским, так и иностранным участникам фи�
нансового центра.

РФЦА функционирует в форме специальной
зоны с особым правовым режимом. В отличие от
существующих в республике специальных эконо�
мических зон РФЦА не имеет своей четко очер�
ченной территории. Принцип территориальности
будет соблюдаться требованием для участников
РФЦА о наличии офиса на территории Алма�Ата.

Официальный курс на 27 фев. – 123,61 тенге/1
долл. Интерфакс, 27.2.2007г.

– Казахстанская KazakhGold планирует в бли�
жайшие два года инвестировать 350 млн.долл. в
расширение перерабатывающих мощностей, со�
общил вице�президент компании Айдар Асаубаев
на конференции «Раскрывая потенциал Казахста�
на» во вторник в Алма�Ате.

«350 млн.долл. планируем направить в 2007�
08гг. на наши основные рудники Аксу, Бестобе и
Жолымбет. Это расширение наших фабричных
перерабатывающих мощностей», – сказал он,
уточнив, что из общей суммы 150 млн.долл. – соб�
ственные средства компании и 200 млн.долл. –
привлеченные в пред.г. средства. А.Асаубаев так�
же сообщил, что компания планирует реализовать
проекты разработки месторождений Южный
Караултюбе и Каскабулак, для чего потребуется
еще 150 млн.долл.

«Относительно проектов Южный Караултюбе
и Каскабулак, где мы планируем агрессивно рас�
ширять кучное выщелачивание, потребуется 150
млн.долл., по 75 млн.долл. каждый», – сказал он,
не уточнив сроки реализации проектов.

По словам вице�президента компании, Ka�
zakhGold рассчитывает частично профинансиро�
вать проекты за счет средств от размещения пла�
нируемой допэмиссии акций на Лондонской фон�
довой бирже. «Здесь планируем инвестировать за
счет собственных средств и 50% – планируем вы�
пустить допэмиссию и привлечь финансирование
с рынков акционерного капитала на Лондонской
фондовой бирже», – сказал он.

Никаких деталей планируемой допэмисии
А.Асаубаев не сообщил. KazakhGold является ма�
теринской компанией казахстанского АО «Горно�
металлургический концерн «Казахалтын». Основ�
ными активами АО «ГМК «Казахалтын» являются
золоторудные месторождения Аксу, Бестобе и
Жолыбмет в Казахстане. Интерфакс, 27.2.2007г.

– Итальянская нефтяная компания Eni SpA
скорректировала в сторону понижения прогнозы
наращивания добычи в период до 2010г. из�за за�
держки на два года проекта по освоению место�
рождения Кашаган в казахстанском секторе Ка�
спия, потерь в Нигерии и Венесуэле, сообщает
агентство Bloomberg.

По новому прогнозу, производство нефти в пе�
риод до 2010г. будет расти в среднем на 3% в год,
но в 2007г. она останется на уровне прошлого. Ра�
нее компания ожидала, что рост добычи будет со�
ставлять в ближайшие годы в среднем 4%. К 2010г.
Eni рассчитывает производить 2 млн.бар. в сутки,
то есть достичь уровня, который ранее прогнози�
ровался на 2009г. Добыча нефти на Кашагане не
начнется до III кв. 2010г. (вместо 2008г.). На пике
добычи Eni рассчитывает получать на Кашагане
больше нефти – 1,5 млн.бар. в сутки, на 25% выше
первоначального ориентира. Максимальный уро�
вень добычи будет достигнут не позже 2019г. Eni
оценивает стоимость первой фазы освоения ме�
сторождения Кашаган в 19 млрд.долл. против на�
зывавшихся в 2004г. 10,3 млрд.долл.

В IV кв. 2006г. компания получила прибыль в
1,52 млрд. евро, что на 28% ниже показателя за
аналогичный период пред.г.а. Добыча нефти со�
ставила в среднем за год 1,77 млрд.бар. в сутки,
увеличившись на 1,9%. Увеличение оказалось ме�
ньше ожидавшегося из�за того, что власти Вене�
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суэлы взяли под контроль одно из месторождений
Eni, а также из�за беспорядков в Нигерии, где
компания также ведет добычу. Как пишет The Wall
Street Journal, глава Eni Паоло Скарони сказал, что
в марте пройдут торги на ряд активов «Юкоса»
(РТС: YUKO). Итальянская компания может по�
дать на них заявку вместе с российской ЕСН.

Международный консорциум Agip KCO, по
первоначальным планам, должен был приступить
к промышленной разработке Кашагана еще в
2005г. В фев. 2004г. консорциум достиг договорен�
ностей с Казахстаном о переносе срока начала раз�
работки на 2008г. Agip KCO обязался выплатить
стране компенсацию за отсрочку в 150 млн.долл.
Сейчас ведутся переговоры между казахстанскими
госорганами и Agip KCO о новой отсрочке промы�
шленной добычи нефти на Кашагане.

СРП для реализации Северо�Каспийского про�
екта было подписано в 1997г. сроком на 40 лет. В
контрактную территорию буровых работ входят
нефтеносные структуры Кашаган, Каламкас, Ак�
тоты и Кайран. В международный консорциум по
разработке проекта Agip KCO входят Eni (опера�
тор), Total, ExxonMobil, Royal Dutch Shell – по
18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%, In�
pex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. По прежним за�
явлениям Agip KCO, извлекаемые запасы нефти
Кашагана оцениваются как минимум в 7�9
млрд.бар., а общие геологические запасы – в 38
млрд.бар. Интерфакс, 26.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» изучает возможность строительства
нефтепровода Казахстан�Туркмения�Иран (Не�
ка), сообщили в компании.

«Рассматриваются вопросы реализации проек�
та. Однако это пока только на уровне исследова�
ний», – сказал представитель компании.

«Направление в сторону Ирана – это одна из
возможностей диверсификации поставок казах�
станской нефти на мировые рынки, которые рас�
сматривает «КазМунайГаз», – отметил он, доба�
вив, что «это долгосрочный проект».

По словам представителя компании, с инициа�
тивой строительства нефтепровода выступили еще
в 2002г. Японская национальная нефтяная корпо�
рация, Inpex Holding Inc., а также французская To�
tal. «Однако пока никаких конкретных договорен�
ностей по этому проекту нет», – отметил он. На
прошедшей 17 фев. в Тегеране конференции по
нефти и газу, первый заместитель министра нефти
Ирана Мохаммад�Реза Намат�заде сообщил, что
Иран рассматривает возможность строительства
нефтепровода от Каспийского моря до Персид�
ского залива.

«Мы провели исследовательские работы на
предмет строительства нефтепровода с пропу�
скной способностью 1 млн.бар. в сутки. И мы хо�
тели бы обсудить возможность реализации этого
проекта с заинтересованными странами», – сказал
он. Замминистра не указал стоимость строитель�
ства нефтепровода и источники финансирования.

Между тем помощник госсекретаря США по
вопросам энергетики Стив Мэн во время недавне�
го визита в Астану заявил, что Вашингтон высту�
пает против строительства любых трубопроводов в
Иран или через его территорию.

«Компании, осуществляющие подобные про�
екты, могут быть подвергнуты санкциям со сторо�
ны США. По этой причине реализация таких тру�

бопроводных проектов становится очень риско�
ванной в финансовом плане», – сказал он. Интер�
факс, 22.2.2007г.

– Казахстанская и польская стороны намерены
создать совместную рабочую группу для разработ�
ки предложений о возможной транспортировке
нефти из Казахстана по будущему нефтепроводу
Одесса�Броды�Плоцк, говорится в сообщении
пресс�службы министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов Казахстана.

Такая договоренность достигнута между ведом�
ством Казахстана и польской делегацией во главе с
вице�министром экономики этой страны Петром
Наимски в Астане во вторник. В переговорах так�
же приняли участие руководители национальной
компании Казахстана «КазМунайГаз» и польского
концерна PKN Orlen.

П.Наимски в ходе встречи выразил заинтересо�
ванность в сотрудничестве с Казахстаном в энер�
гетической отрасли, добавив, что делегация ведет
переговоры для подготовки визита президента
Польши (Лех Качиньский) в республику в конце
марта, отмечается в сообщении.

Магистральный нефтепровод Одесса�Броды
построен в 2001г. для транспортировки каспий�
ской нефти. В течение нескольких лет он не ис�
пользовался. В конце июня 2004г. правительство
Украины разрешило использовать трубопровод
для транспортировки российской нефти в ревер�
сном режиме. Украина намерена продлить нефте�
провод Одесса – Броды до Плоцка (Польша) на
расстояние еще 490 км. и прокачивать по нему ка�
спийскую нефть в европейском направлении. Ин�
терфакс, 21.2.2007г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО), разра�
батывающая нефтегазовое месторождение Тенгиз
в Атырауской обл. Казахстана, направит в 2007�
09гг. на реализацию экологических мероприятий
101 млрд. тенге (более 800 млн.долл.), сообщил ге�
неральный менеджер по производству Дэвид Мэ�
дисон на заседании областной комиссии по охра�
не окружающей среды во вторник.

По его словам, в течение трех лет компания бу�
дет проводить работы «по снижению уровня тех�
нических сбоев, касающихся отжига кислого и сы�
рого газов на факелах», а также усовершенствует и
модернизирует систему энергоснабжения.

Сказал Д.Мэдисон, компания планирует мо�
дернизировать систему сбора нефти для снижения
последствий разливов, усовершенствовать про�
грамму подготовки к зиме для защиты предприя�
тия от влияния погодных условий. Как отметил ге�
неральный менеджер, у ТШО есть также несколь�
ко проектов по улучшению системы очистки и
управления сточными водами. Так, по его словам,
на модернизацию объектов по очистке стоков на
Тенгизе компания намерена вложить 9 млрд. тен�
ге.

«Будут произведены дополнительные инвести�
ции в систему утилизации трудных отходов, таких
как технологический шлам и остатки в резервуа�
рах. Мы также установим оборудование, позво�
ляющее перемолоть и повторно использовать
строительные отходы в качестве грунтового осно�
вания или же для иных строительных нужд», –
сказал он.

По словам Д.Мэдисона, ТШО удвоит инвести�
ции в рекультивацию земель, на чем настаивала
администрация области. Министерство охраны
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окружающей среды Казахстана в начале 2007г. за�
явило о несоблюдении недропользователями эко�
логических требований. Систематическим нару�
шителем природоохранного законодательства
среди прочих был назван «Тенгизшевройл».

Компания добывает 300 тыс.бар. нефти в сутки,
что превышает 20% общей добычи нефти в Казах�
стане. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в
1994г. на основании заключенного в 1993г. на рав�
нодолевой основе соглашения между Chevron и
Казахстаном. Участниками СП являются амери�
канские ChevronTexaco Overseas (владеет 50%) и
ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc. (25%), Казах�
стан через национальную компанию «КазМунай�
Газ» (20%) и российско�американское СП LU�
KArco (5%). Официальный курс на 20 фев. –
124,45 тенге/1 долл. Интерфакс, 20.2.2007г.

– Казахстан в ближайшее время не планирует
проводить тендер на освоение нефтеносного бло�
ка «Н», расположенного в казахстанском секторе
шельфа Каспия, сообщил министр энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожа Из�
мухамбетов журналистам в пятницу в Астане.

По его словам, прогнозные запасы нефтенос�
ного блока «Н» могут быть пересмотрены в сторо�
ну повышения. «Появилось такое мнение, что за�
пасы оказались значительно выше, нежели мы
считали. И мы хотим окончательно убедиться,
чтобы не промахнуться, не ошибиться, и поэтому
мы сейчас проводим дополнительные исследова�
ния, дополнительные рассмотрения», – пояснил
глава минэнерго.

Б.Измухамбетов затруднился назвать сроки
возможного повторного тендера на освоение этого
блока. «Мы сейчас должны все это рассмотреть,
внимательно изучить, после этого мы примем со�
ответствующее решение. Мы тендер сейчас объя�
влять не собираемся», – сказал он.

Министр напомнил, что тендер, который был
проведен в пред.г. и в котором участвовали Conoс�
oPhillips и Shell, завершился безрезультатно. Вме�
сте с тем, «за время переговоров и та, и другая ком�
пания значительно улучшили свои предложения».

Б.Измухамбетов считает, что обе компании
сохранили свой интерес к разработке структуры
«Н». По его мнению, к этому месторождению мо�
гут проявить повышенный интерес и другие неф�
тедобывающие компании. Блок «Н» находится в
казахстанском секторе Каспийского моря и зани�
мает общую площадь 7625 кв.км. Ранее заявля�
лось, что прогнозные геологические ресурсы бло�
ка составляют 637 млн.т. условного топлива. Со�
гласно действующему законодательству, доля Ка�
захстана в новых нефтедобывающих проектах дол�
жна составлять 50%. Интерфакс, 16.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» планирует получить в
2007г. консолидированный доход на уровне 978
млрд. тенге, что на 20,4% больше, чем в пред.г.
(812,2 млрд. тенге).

«Прогнозируемые консолидированные доходы
в 2007г. составят 978 млрд. тенге», – сообщила
управляющий директор по экономике и финансам
компании Асия Сыргабекова, интервью с которой
опубликовано в четверг в казахстанском приложе�
нии российской газеты «Известия».

Она отметила, что в будущем году, согласно
прогнозам, доходы увеличится на 11% по сравне�
нию с 2007г., а в 2009г. – на 3% по сравнению с

2008г. «Суммарные выплаты в бюджет за период
2007�09г. составят предположительно 535 млрд.
тенге», – сказала А.Сыргабекова. По ее данным, в
минувшем году «КазМунайГаз» перечислил в бю�
джет республики в виде налогов и платежей 233
млрд. тенге, что составляет 10% доходной части
бюджета Казахстана.

Доля нацкомпании в ВВП Казахстана превы�
шает 8%, подчеркнула управляющий директор.
«Понятно, что эти показатели – предварительные
и, возможно, будут меняться, но нынешнее поло�
жение дел в компании позволяет нам делать пози�
тивные прогнозы на будущее», – добавила она.
«КазМунайГаз» является вертикально интегриро�
ванной нефтегазовой компанией со 100% участи�
ем государства. Официальный курс на 15 фев. –
123,95 тенге/1 долл. Интерфакс, 15.2.2007г.

– Мощности газопровода «Средняя Азия�
Центр» (САЦ) в Казахстане к 2008г. будут увеличе�
ны до 60 млрд.куб.м. с нынешних 54,6 млрд.куб.м.,
сообщил Гендиректор компании «Интергаз –
Центральная Азия» (в составе госкомпании по
транспортировке газа «КазТрансГаза») Данияр
Берлибаев.

«Проведенная модернизация позволит увели�
чить пропускную способность газопровода от
имеющихся 54,6 млрд.куб.м. до 60 млрд.куб.м. в
год к 2008г., а в дальнейшем при осуществлении
других технических проектов и гарантированном
долгосрочном транзите – до 80 млрд.куб.м.», –
сказал он в интервью казахстанскому вкладышу
российской газеты «Известия», опубликованном в
среду.

Так, по его информации, для дальнейшего уве�
личения пропускной способности этой газотранс�
портной системы компания начала реализацию
новых проектов. В числе первоочередных, заметил
он, строительство турбокомпрессорного цеха на
компрессорной станции «Опорная».

Как сообщил Д.Берлибаев, всего за период с
2001 по 2006гг. построено и восстановлено 875 км.
магистральных газопроводов, в т.ч. построены но�
вые газопроводы «Амангедьды�КС�5» протяжен�
ностью 193 км., «Акшабулак�Кызылорда» протя�
женностью 124 километра и «Жанажол�КС�13»
протяженностью 163 км. Общий объем капиталь�
ных вложений в газотранспортную систему стра�
ны достиг 102 млрд. тенге. В 2006г., отметил он,
компания освоила 18 млрд. тенге капитальных
вложений, а в 2007г. планирует освоить 16 млрд.
тенге.

«Думаю, нам удалось в целом реализовать пер�
вый этап по восстановлению надежности системы
магистральных газопроводов. Сейчас мы перешли
ко второму этапу, который направлен на повыше�
ние эффективности и увеличение пропускной
способности сети газопроводов», – сказал Д.Бер�
либаев.

Он также сообщил, что в пред.г. пропускная
способность всей газотранспортной системы рес�
публики превысила 122 млрд.куб.м. Между тем
прогноз на нынешний год составляет 125
млрд.куб.м. Говоря об отношениях с ближайшими
соседями, Д.Берлибаев сообщил, что с начала тек.г.
казахстанская сторона пересмотрела исторически
сложившиеся отношения с Киргизией в расчетах за
услуги по транзиту газа для севера республики.

«С тек.г. оплата за транзит газа будет произво�
диться не в натуральном, а в денежном выраже�
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нии. Согласованный тариф составляет 1,6 долл. за
1 тыс.куб.м. на 100 км.», – сообщил он.

Д.Берлибаев заметил, что казахстанская сторо�
на продолжает вести переговоры с российским
«Газпромом» (РТС: GAZP) об увеличении тарифа
на международный транзит газа по своей террито�
рии до 1,6 долл. за 1 тыс.куб.м. на 100 км. с нынеш�
них 1,1 долл. АО «Интергаз – Центральная Азия»
контролирует практически все магистральные га�
зопроводы республики общей протяженностью 11
тыс.км. САЦ является крупнейшим по объемам
транспортировки газа направлением, по которому
осуществляется международный транзит туркмен�
ского и узбекского газа по территории Казахстана.
Официальный курс на 14 фев. – 124,58 тенге/1
долл. Интерфакс, 14.2.2007г.

– Строительство магистрального газопровода
Бейнеу�Бозой�Шалкар�Самсоновка (с запада на
юг Казахстана) планируется завершить к 2010г.,
сообщил министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Бактыкожа Измухамбетов.

«К концу 2009 – началу 2010г. мы планируем
завершить строительство газопровода, который
полностью обеспечит юг республики собственным
казахстанским газом», – отметил он, представляя
премьер� министру Кариму Масимову в среду в
Чимкенте (Южно�Казахстанская облю) програм�
му строительства этого газопровода. Глава
минэнерго сопровождает премьер�министра рес�
публики Карима Масимова в ходе его рабочей по�
ездки в ЮКО.

Строительство газопровода Бейнеу�Бозой�
Шалкар�Самсоновка необходимо, пояснил Б.Из�
мухамбетов, «поскольку объемы газа в Узбекиста�
не истощаются, и через 5 лет наступил бы кризис»
его поставок. Он также сообщил, что ведутся пере�
говоры о поставках туркменского газа в Китай по
этому газопроводу.

Глава минэнерго напомнил, что в декабре ми�
нувшего года было подписано соглашение между
Казахстаном, Россией и Узбекистаном о постав�
ках газа по схеме замещения: узбекский газ поста�
вляется для обеспечения юга Казахстана, взамен
казахстанский газ с Карачаганакского нефтегазо�
конденсатного месторождения – в РФ. Как из�
вестно, юг республики зависит от поставок узбек�
ского газа, в связи с чем и было принято решение
о строительстве газопровода Бейнеу�Бозой�Шал�
кар�Самсоновка, который свяжет южный регион с
газоносным западом республики.

Предполагается, что в будущем эта труба может
стать частью планируемого к строительству газо�
провода Казахстан�Китай, первую очередь кото�
рого мощностью 10 млрд.куб.м. в год планируется
ввести в эксплуатацию в 2009г., а вторую очередь
мощностью 30 млрд.куб.м. – в 2012г. Казахстан�
ский и среднеазиатский газ транспортируется в
направлении РФ по магистральному газопроводу
«Средняя Азия – Центр». Среднеазиатский газ
также транспортируется по газопроводу Бухара�
Урал, часть которого пролегает на территории Ка�
захстана. Интерфакс, 14.2.2007г.

– Казахстан в 2006г. экспортировал 54
млн.долл. 568,9 тыс.т. нефти и газового конденса�
та, что на 4,1% превышает показатель 2005г., сооб�
щили в госагентстве по статистике.

В денежном выражении экспорт нефти и газо�
конденсата в пред.г. вырос по сравнению с показа�
телем 2005г. на 35,7% – до 23,612 млрд.долл. В

пред.г. экспортировано 15 млрд. 62,8 млн.куб.м.
природного газа (снижение на 2,4%) на 540,4
млн.долл. (рост на 32%). По данным статистиков,
в 2006г. страна экспортировала 3 млн. 480,4 тыс.т.
нефтепродуктов (соответствует уровню 2005г.) на
1 млрд. 195,2 млн.долл. (рост на 31,2%).

Импорт нефтепродуктов составил 1 млн. 646,3
тыс.т. (рост на 2,3%) на 808,2 млн.долл. (рост на
37,9%), природного газа – 11 млрд. 66,4 млн.куб.м.
(снижение на 1,4%) на 470,3 млн.долл. (рост на
23,5%). В республике в 2006г. добыто 54 млн. 341,6
тыс.т. нефти, 10 млн. 663,8 тыс.т. газоконденсата и
25 млрд. 650,5 млн.куб.м. природного газа. Интер�
факс, 13.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» обеспечена запасами углеводородного
сырья при текущем уровне добычи на 30 лет, сооб�
щил глава компании Узакбай Карабалин.

«КазМунайГаз» обладает ресурсами в 615
млн.т. (с учетом покупки АО «Каражанбасму�
най»), что обеспечивает возможность добычи на
текущем уровне в течение 30 лет», – сказал он в
интервью республиканской газете «Казахстанская
правда», опубликованном во вторник.

«Это является хорошим показателем. Но, учи�
тывая, что с каждым годом возрастает доля труд�
ноизвлекаемых ресурсов, нам необходимо нахо�
дить новые месторождения», – добавил при этом
У.Карабалин. Говоря о снижении уровня запасов в
2004г., он пояснил, что это было «связано с прода�
жей неэффективных активов» – ТОО «Тенге»,
«КазахойлТельф», «Арман», «Эмбаведьойл», «Гю�
рал» и ряда других дочерних организаций.

«Это незаметно повлияло на устойчивость ком�
пании и даже положительно сказалось на финан�
совой ситуации: высвободились средства, напра�
вляемые ранее на поддержание малорентабельных
и убыточных проектов. К сожалению, могу кон�
статировать факт снижения рентабельности ряда
других месторождений на суше, давно прошедших
свой «пик» добычи», – отметил глава «КазМунай�
Газа». В связи с этим, подчеркнул он, компания
продолжает геологоразведочные и исследователь�
ские работы как на суше, так и на шельфе Каспий�
ского моря.

«Сегодня мы участвуем в четырех разведочных
проектах на суше и в семи действующих морских
проектах в качестве недропользователя или пол�
номочного органа правительства страны», – сооб�
щил У.Карабалин.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (нефте�
добывающая «дочка» нацкомпании «КазМунай�
Газ») в 2006г. добыло 9,5 млн.т. нефти и газового
конденсата. АО «Каражанбасмунай» разрабатыва�
ет месторождение Каражанбас в Мангистауской
обл. Казахстана (на западе). Всего компания до�
бывает 50 тыс.бар. нефтяного эквивалента в сутки
и располагает запасами в 340 млн.бар.

В конце декабря пред.г. была завершена сделка
по приобретению китайской компанией CITIC
Group 100% акций Nations Energy (прежний владе�
лец АО «Каражанбасмунай»). Сумма сделки соста�
вила 1,9 млрд.долл. Между тем CITIC Group про�
даст национальной нефтегазовой компании Ка�
захстана «КазМунайГаз» 50% акций Nations Ener�
gy за 955 млн.долл. Интерфакс, 13.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» и российский «Газпром»
(РТС: GAZP) создадут совместное предприятие на
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базе Оренбургского газоперерабатывающего заво�
да (ГПЗ) в ближайшее время, сообщил агентству
«Интерфакс�Казахстан» министр энергетики и
минеральных ресурсов республики Бактыкожа
Измухамбетов.

«Сейчас стороны согласовывают отдельные ор�
ганизационные и юридические формальности, так
что в ближайшее время совместное предприятие
будет создано. В этом заинтересованы и Казах�
стан, и Россия», �сказал он.

«Сторонам осталось подписать еще два согла�
шения – по закупке сырого газа и по продаже су�
хого. Переговоры по согласованию данных доку�
ментов находятся на стадии завершения. После
подписания этих соглашений ничто уже не будет
препятствовать созданию СП», – сообщил ми�
нистр.

В окт. 2006г. Россия и Казахстан подписали
межправительственное соглашение о создании
СП на базе Оренбургского ГПЗ для переработки
газа Карачаганакского месторождения (Западно�
Казахстанская обл.).

Как ранее сообщал исполнительный директор
блока газовых проектов «КазМунайГаза» Бахыт�
жан Исенгалиев, казахстанская национальная
компания заплатит за 50% долю в создаваемом с
ОАО «Газпром» совместном предприятии на базе
Оренбургского ГПЗ 350 млн.долл. Стороны инве�
стируют по 250 млн.долл. в модернизацию Орен�
бургского ГПЗ. Российская сторона в качестве
своей доли в создаваемом СП вносит активы этого
завода.

СП создается с обязательным заключением
долгосрочных (не менее, чем на 15 лет) договоров,
предусматривающих закупку и переработку газа,
добытого на Карачаганаке, в 15 млрд.куб.м. в год,
реализацию переработанного газа Карачаганак�
ского месторождения в России и Казахстане и его
экспорт через единый экспортный канал – «Газ�
пром». При наличии в Оренбурге газоперерабаты�
вающих мощностей в 37,5 млрд.куб.м. в год загруз�
ка собственным сырьем составляет 17 млрд.куб.м.
Поставка дополнительных объемов газа с Карача�
ганакского газоконденсатного месторождения по�
зволяет максимально загрузить Оренбургский
ГПЗ.

Создание СП на базе Оренбургского ГПЗ и уве�
личение объемов переработки газа Карачаганак�
ского месторождения обеспечат, с учетом более
тяжелого состава сырья этого месторождения,
полную загрузку всех действующих и вводимых
модернизированных мощностей указанного ГПЗ
на длительную перспективу. Максимальный
объем переработки (30,6 млрд.куб.м., в т.ч. 15
млрд.куб.м. газа Карачаганакского месторожде�
ния) будет достигнут в 2012г.

С 2002г. «КазРосГаз» (совместное предприятие
«Газпрома» и «КазМунайГаза») осуществляет по�
ставки сырого газа Карачаганакского месторожде�
ния для переработки на Оренбургский ГПЗ. «Каз�
РосГаз» осуществляет через территорию России
транзит казахстанского газа на экспорт в страны
СНГ.

В конце 2006г. «КазРосГаз» и ООО «Оренбург�
газпром» (дочерняя структура «Газпрома») подпи�
сали договор о поставке в 2007г. карачаганакского
газа на Оренбургский ГПЗ. Согласно документу, в
этом году «Оренбурггазпром» примет для перера�
ботки 7,502 млрд.куб.м. газа с Карачаганакского

месторождения. Карачаганакское месторождение
одно из крупнейших в мире. Запасы нефти соста�
вляют 1,2 млрд.т., газа – 1,35 трл.куб.м. Разработ�
ку месторождения осуществляет международный
консорциум «Карачаганак Петролеум Оперейтинг
Б.В.» (BG�Group – 32,5%, ENI – 32,5%, Chevron –
20%, Lukoil – 15%). Интерфакс, 9.2.2007г.

– Делегация США во главе с заместителем гос�
секретаря по вопросам экономики, энергетики и
бизнеса Дэниэлом Салливаном прибыла в Астану
для обсуждения, в частности, различных вариан�
тов экспортных маршрутов для транспортировки
нефти и газа из Казахстана.

«Один из вопросов, которые мы будем обсуж�
дать – это различные варианты экспорта казах�
станских нефти и газа, и мы будем фокусировать�
ся на нескольких разных вариантах экспортных
маршрутов», – сообщил Д.Салливан на пресс�
конференции в Астане в понедельник.

Он подчеркнул, что «к диверсификации эк�
спортных потоков из Казахстана мы (США) про�
являем большой интерес, и для этого существует
целый ряд причин». «Но речь идет не только об об�
суждении маршрутов, идущих в обход России», –
добавил он.

По его мнению, транспортная система России
в перспективе не сможет обеспечивать транзит в
Европу возрастающих объемов казахстанских
нефти и газа.

«Существующие маршруты транспортировки
углеводородов через территорию России уже на�
полнены и не позволяют прокачивать дополни�
тельные объемы. В ближайшие годы Казахстан
значительно нарастит производство нефти», –
сказал представитель госдепа США. «Поэтому се�
годня и стоит вопрос о диверсификации экспорт�
ных маршрутов Казахстана», – считает он.

«Сейчас 100 процентов экспортируемого рес�
публикой газа и 90 процентов нефти идет через
Россию, что само по себе неплохо. Но почему бы
Казахстану не располагать дополнительными
маршрутами транспортировки углеводородов?
Этот вопрос создания альтернативных маршрутов
мы как раз сегодня и будем обсуждать на перегово�
рах», – отметил он.

В этой связи Д.Салливан назвал очень своевре�
менным присоединение Казахстана к нефтепро�
воду Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД). Помощник
заместителя госсекретаря США Мэт Брайзер от�
метил на этой же пресс�конференции, что США
«заинтересованы в том, чтобы обсуждать с прави�
тельством Казахстана, а также и с Россией и дру�
гими инвесторами дальнейшее развитие Каспий�
ского трубопроводного консорциума» (КТК).
Между тем одним из основных вариантов экспор�
та казахстанского газа в Европу, продолжил
Д.Салливан, США рассматривают проект строи�
тельства транскаспийского газопровода.

«Мы изучаем возможность строительства тран�
скаспийского газопровода. В первую очередь по�
тому, что этот проект – в интересах самого Казах�
стана», – сказал дипломат.

«Есть надежда, что американские компании,
работающие в регионе, посчитают необходимым
присоединиться к этому проекту», – добавил он.

М.Брайзер сказал, что «решение о строитель�
стве транскаспийского газопровода может быть
принято рынком после адекватного наращивания
производства газа в стране». «Мы надеемся, что
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это произойдет в ближайшие 5�10�15 лет», – отме�
тил он в этой связи.

Замгоссекретаря США проведет в Астане ряд
встреч с руководителями государственных орга�
нов.

«Мы хотели бы обсудить такие вопросы, как со�
трудничество в области энергетики, экспортные
возможности, открывающиеся перед Казахста�
ном, региональная и экономическая интеграция,
экономическая диверсификация, а также вступле�
ние Казахстана в ВТО», – сказал Д.Салливан.

Он также сообщил, что после визита в Казах�
стан делегация США посетит Азербайджан, Тур�
цию, Грузию, а затем в Париже примет участие в
международной конференции по вопросам энер�
гетики Каспийского региона. Интерфакс,
5.2.2007г.

– Посол Китая в Казахстане Чжан Сиюнь счи�
тает логичной активность китайских инвесторов в
нефтегазовом секторе республики.

«Что касается нашего «нефтяного» сотрудниче�
ства, то оно логично по своей природе. Здесь эко�
номика и политика органично совпали. Ваша
страна богата нефтью и входит в двадцатку кру�
пнейших производителей «черного золота». Ки�
тай, переживающий небывалый подъем экономи�
ки, нуждается в энергоресурсах», – сказал Чжан
Сиюнь в интервью казахстанской газете «Эк�
спресс К».

«В последнее время мы наблюдаем конфликты,
связанные с транзитом углеводородов. Между на�
шими же странами нет преград, а это одно из глав�
ных гарантий стабильности поставок, ведь нефть
– это тот товар, которому нужна стабильность», –
добавил он.

Вместе с тем дипломат отметил, что «у казах�
станского правительства присутствует желание,
чтобы китайские нефтяники работали здесь». В
этой связи он напомнил, что президент Казахста�
на Нурсултан Назарбаев в ходе визита в Китай в
декабре пред.г. «заметил, что значительный вклад
в добычу углеводородов вносят китайские нефтя�
ные компании, работающие в Казахстане». Ин�
терфакс, 2.2.2007г.

– Компания PetroKazakhstan в 2006г. увеличила
добычу нефти по сравнению с 2005г. на 24%.

«Общий объем добычи PetroKazakhstan, вклю�
чая ее 50% долю в СП «КазГерМунай» и СП «Тур�
гай Петролеум», в 2006г. составил 6,834 млн.т.
нефти (52,934 млн.бар.), или в среднем 18 тыс.
722,7 т. (145 тыс. 25,8 бар.) в сутки», – говорится в
сообщении компании.

В 2005г. PetroKazakhstan добыла 5,514 млн.т.
(42,7 млн.бар.) нефти, или в среднем 15 тыс. 108 т.
(117 тыс. 26 бар.) в сутки. В 2006г. на разрабаты�
ваемых компанией месторождениях были пробу�
рены 44 новые скважины, из них по 19 �на место�
рождениях Кызылкия и Арыскум, 6 – на место�
рождении Южный Кумколь. Пробурено 23 разве�
дочные скважины, прирост запасов составил 55,54
млн.бар. нефти. На 24 эксплуатационных нефтя�
ных скважинах проведен гидроразрыв пласта с це�
лью интенсификации добычи нефти, дополни�
тельный приток составил 887,7 тыс.бар. (114,6
тыс.т.).

«В истекшем году компанией были реализова�
ны 98 проектов, способствовавших освоению
вновь введенных новых мощностей и поддержа�
нию стабильности в добыче нефти на месторожде�

ниях. Расширение резервуарного парка на место�
рождении Арыскум путем строительства двух ре�
зервуаров по 2 тыс.куб.м. каждый. Аналогичный
резервуар был установлен и на месторождении
Кызылкия», – отмечается в пресс�релизе.

В 2007г. компания планирует провести перес�
чет запасов нефти и газа по месторождению Кум�
коль, анализ разработки нефтегазового месторож�
дения Майбулак, месторождений Восточный
Кумколь и Северный Нуралы. На разрабатывае�
мых месторождениях будут пробурены 33 новые
скважины, в т.ч. 4 разведочные и 29 эксплуата�
ционных, будет продолжена программа по гидро�
разрыву пласта.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей и экспортом нефти, а
также переработкой нефти и реализацией нефте�
продуктов. Основными активами являются Чим�
кентский НПЗ и Кумкольская группа месторож�
дений.

Две трети акций PetroKazakhstan принадлежат
китайской PetroChina («дочка» корпорации
CNPC), 33% – казахстанской нацкомпании «Каз�
МунайГаз». По договоренности сторон они на па�
ритетной основе управляют Чимкентским НПЗ.
Интерфакс, 1.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» намерена привлечь заем
под гарантию CITIC Group для приобретения 50%
акций CITIC Canada Petroleum Limited (ранее Na�
tions Energy).

«Будет привлечен заем на 805 млн.долл. под га�
рантию CITIC Group сроком до 10 лет на безре�
грессной основе для «КазМунайГаза». Оставшие�
ся 150 млн.долл. «КазМунайГаз» планирует фи�
нансировать из собственных средств на условиях
гарантированного ежегодного уровня возврата ин�
вестиций», – отмечается в ответе нацкомпании на
запрос агентства «Интерфакс� Казахстан».

Как сообщалось ранее, в конце дек. 2006г. меж�
ду «КазМунайГазом» и китайским инвестицион�
ным холдингом CITIC Group было подписано со�
глашение о принципах приобретения 50% выпу�
щенных акций Nations Energy Company Limited.
Учитывая стоимость 100% пакета акций этой ком�
пании в 1,91 млрд.долл., стоимость 50% доли со�
ставляет соответственно 955 млн.долл.

«КазМунайГаз» планирует осуществить сделку
по приобретению 50% доли в CITIC Canada Petro�
leum Limited в течение II�III кв. 2007г.

Nations Energy Co сообщала в конце октября
пред.г., что CITIC приобретает ее активы за 1,9
млрд.долл. Между тем, согласно казахстанскому
законодательству, государство имеет приоритет�
ное право на выкуп активов добывающих отра�
слей, расположенных в республике, если принято
решение об их продаже. Основным нефтяным ак�
тивом CITIC Canada Petroleum Limited в Казахста�
не являлось месторождение Каражанбас в Манги�
стауской обл. Казахстана (на западе). Всего ком�
пания «Каражанбасмунай» добывает 50 тыс.бар.
нефтяного эквивалента в сутки и располагает за�
пасами в 340 млн.бар. Интерфакс, 1.2.2007г.

– Чимкентский НПЗ (дочернее предприятие
нефтедобывающей компании PetroKazakhstan) в
2006г. увеличил объем нефтепереработки на 2,5%
по сравнению с 2005г., говорится в пресс�релизе
PetroKazakhstan.
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«Всего в 2006г. на Чимкентском НПЗ было пе�
реработано 31,27 млн.бар. нефти (4,04 млн.т.), что
является рекордным уровнем годовой переработ�
ки за последние 13 лет», – отмечается в сообще�
нии.

Как подчеркивается в пресс�релизе, в окт.�
нояб. 2006г. завод выполнил капремонт, «который
впервые в истории НПЗ проводился после двух лет
непрерывной работы оборудования». В 2005г. на
Чимкентском НПЗ было переработано 30,5
млн.бар. нефти по сравнению с 27,3 млн.бар. в
2004г.

Объем вложений PetroKazakhstan в модерниза�
цию Чимкентского НПЗ в 2006г. составил 12 млн.
637,6 тыс.долл. Были увеличены производствен�
ные мощности завода, произведена замена и мо�
дернизация оборудования на существующих уста�
новках и комплексах. Были реализованы также
проекты по повышению противопожарной и эко�
логической безопасности предприятия.

В пресс�релизе также сообщается, что Восточ�
но�китайский проектный институт корпорации
CNPC разработал проект предварительного тех�
нико�экономического обоснования реконструк�
ции Чимкентского НПЗ, которая позволит увели�
чить глубину переработки и улучшить качество
производимой продукции (предусмотрена рекон�
струкция действующих установок и строительство
новых). Данный проект находится на стадии со�
гласования. В Казахстане имеется три НПЗ, толь�
ко один находится в государственной собственно�
сти – Атырауский. Интерфакс, 1.2.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» намерена увеличить
свою долю в Херсонском нефтеперерабатываю�
щем заводе, контролируемом другим акционером
завода – «Группой Альянс», сообщил представи�
тель «КазМунайГаза». «Мы хотим увеличить свою
долю в Херсонском НПЗ. Мы подтверждаем, что
ведем переговоры с «Группой Альянс» по этому
поводу», – сообщил он, не назвав сроков оконча�
ния переговоров и пакета, о котором идет речь.

«КазМунайГаз» владеет долей в Херсонском
НПЗ через ТОО «Казахойл�Украина», в котором
ему принадлежит 34%. ТОО в свою очередь явля�
ется держателем 99,99% акций ЗАО «Торговый
дом «Укрнафтопродукт», которому принадлежит
60% акций ОАО «Херсоннефтепереработка», вла�
деющее производственными мощностями завода.
Другим крупным акционером «Херсоннефтепере�
рабтки» является аффилированная с «Группой
Альянс» ООО «НК «Альянс�Украина» – 27,64%.

В пред.г. акционеры «Херсоннефтепереработ�
ки» с целью привлечения финансовых ресурсов на
модернизацию завода создали ЗАО «Херсонский
НПЗ». По условиям соглашения, «Херсоннефте�
переработка» внесет в новую компанию мате�
риальные активы и получит 39% долю, а осталь�
ные 61% получит «Альянс�Украина», оплатив их
деньгами.

«Альянс» не раскрывает каким образом наме�
рен финансировать свою долю в «Херсонском
НПЗ». Переговоры с «КазМунайГазом» «Альянс»
также не комментирует. Согласно сообщению Ан�
тимонопольного комитета Украины, целью созда�
ния ЗАО «Херсонский НПЗ» является, в частно�
сти, «привлечение инвестиций в реконструкцию и
техническое переоснащение производственной
базы предприятия». Как сообщалось ранее, ком�

плексная программа реконструкции завода пред�
полагает его полное переоснащение и увеличение
глубины переработки до 92%.

Ранее Газпромбанк и Райффайзенбанк в инфор�
мационном меморандуме, подготовленном в связи
с выпуском облигаций НК «Альянс», сообщали,
что по состоянию на II кв. 2006г. оценочная стои�
мость реконструкции завода составила 710
млн.долл. (без учета НДС и таможенных сборов),
срок окупаемости реализованного проекта рекон�
струкции – 6 лет. В июне пред.г. глава «Группы
Альянс» Муса Бажаев сообщал о намерении компа�
нии приобрести нефтедобывающие активы в Ка�
захстане и готовности использовать в качестве схе�
мы приобретения – обмен активами с крупными
нефтяными компаниями. Интерфакс, 31.1.2007г.

– Национальная морская судоходная компа�
ния Казахстана «Казмортрансфлот» в 2006г., по
предварительным данным, транспортировала 4
млн. 779 тыс.т. нефти, говорится в сообщении
компании. В 2005г. компания транспортировала 4
млн. 714 тыс.т. нефти. Таким образом, в 2006г.
этот показатель вырос на 1,4%. План по перевоз�
кам нефти на пред.г. составлял 4 млн. 489 тыс.т.

По данным компании, в 2006г. из Актау (казах�
станский порт на Каспии) в Махачкалу (РФ) «Каз�
мортрансфлот» доставил 2 млн. 456 тыс.т. нефти
(план – 2 млн. 155 тыс.т.), из Актау в Неку (Иран)
– 2 млн. 226 тыс.т. (2 млн. 237 тыс.т.), по маршру�
ту Актау�Баку – 97 тыс.т. (97 тыс.т.). Как уточняет�
ся в сообщении, по направлению Актау�Баку
транспортировка нефти производилась только до
июля 2006г.

Согласно сообщению, в пред.г. через нефтена�
ливные причалы N4, N5, N8, N9 и N10 морпорта
Актау, которыми оперирует «Казмортрансфлот»,
компания перевалила 5 млн. 136 тыс.т. нефти (в
2005г. – 4 млн. 968 тыс.т. нефти).

«Казмортрансфлот» был создан в 1998г. реше�
нием правительства Казахстана для развития мор�
ского транспорта республики. Акционерами ком�
пании на паритетной основе являются министер�
ство транспорта и коммуникаций и национальная
нефтегазовая компания «КазМунайГаз». В Казах�
стане в 2006г., по данным госстатистики, было до�
быто 54 млн. 341,6 тыс.т. сырой нефти, включая
нефть, полученную из битуминозных минералов,
и 10 млн. 663,8 тыс.т. газоконденсата, что соответ�
ственно на 6,8% и на 0,4% больше по сравнению с
2005г. Интерфакс, 31.1.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» намерена в ближайшее
время заключить с ОАО «Газпром» долгосрочное
соглашение о переработке, транспортировке и ре�
ализации 16 млрд.куб.м. карачаганакского газа
ежегодно, сообщил президент «КазМунайГаза»
Узакбай Карабалин на коллегии АО «Казахстан�
ский холдинг по управлению государственными
активами «Самрук» в среду.

«Предполагается заключение долгосрочной до�
говоренности с «Газпромом» по переработке,
транспортировке и реализации 16 млрд.куб.м. газа
(Карачаганакского нефтегазокондексатного ме�
сторождения)», – сказал он.

У.Карабалин напомнил, что в рамках Карача�
ганакского проекта «осуществляется второй этап
освоения месторождения, направленный на добы�
чу жидких углеводородов на уровне 11 млн.т. и до�
бычу 12 млрд.куб.м. газа в год».
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«На ближайший год намечены работы по реа�
лизации третьего этапа освоения месторождения,
которые предполагают повышение добычи жид�
ких углеводородов до 15 млн.т. в год и добычу газа
до 38 млрд.куб.м. в год. Реализация этапа напря�
мую зависит от решения вопроса утилизации ка�
рачаганакского газа», – отметил У.Карабалин.
Глава «КазМунайГаза» также сообщил, что «по
итогам 2006г. ожидается суммарное поступление
доли продукции и налогов по проекту в 1,2
млрд.долл.».

Карачаганакское нефтегазоконденсатное ме�
сторождение является одним из крупнейших в ми�
ре с запасами 1,2 млрд.т. жидких углеводородов и
1,35 трл.куб.м. газа. Месторождение разрабатыва�
ет, в соответствии с соглашением о разделе про�
дукции с Казахстаном, международный консор�
циум Karachaganak Petroleum Operating, в который
входят итальянская Eni и британская BG (по
32,5% участия), американская ChevronTexaco
(20%) и российская НК «Лукойл» (15%).

Госхолдинг «Самрук» был создан указом главы
государства в январе пред.г. На первом этапе в
холдинг были переданы госпакеты акций пяти
компаний: «Казахтелекома», АО «Казпочта», ком�
пании по управлению электрическими сетями АО
Kegoc, нефтегазовой компании «КазМунайГаз» и
железнодорожной компании «Казахстан темир
жолы». Интерфакс, 24.1.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» имеет претензии к по�
дрядчику Северо� Каспийского проекта в связи с
отсрочкой начала добычи нефти на Кашагане и
ростом затрат по проекту, сообщил президент
компании Узакбай Карабалин на расширенной
коллегии АО «Холдинг «Самрук».

«У нас имеются серьезные претензии к подряд�
чику в отношении существенного роста затрат и
сдвига графика начала добычи нефти (на Кашага�
не). В целях установления причин, приведших к
этому, мы начинаем собственное расследование с
привлечением независимых международно�приз�
нанных консультантов. Итоги этой работы будут
доложены «Самруку» и в правительство», – сказал
он.

У.Карабалин отметил, что «главное месторож�
дение (в рамках Северо�Каспийского проекта)
Кашаган находится в стадии освоения промы�
шленной разработки. Остальные четыре место�
рождения – Актокты, Кайран, Каламкас�море,
Юго�западный Кашаган – находятся на стадии
оценки».

«Фактически выполнение работ по освоению
месторождения Кашаган с начала его разработки
составляет 60%», – добавил У.Карабалин. Северо�
Каспийский проект реализует консорциум между�
народных инвесторов Agip KCO. Agip KCO должен
был приступить к промышленной разработке Ка�
шагана в 2005г. В фев. 2004г. консорциум достиг
договоренностей с Казахстаном о переносе срока
начала разработки на 2008г. При этом Agip KCO
обязался выплатить стране компенсацию за от�
срочку в 150 млн.долл.

Также ведутся переговоры между казахстан�
скими гоственными органами и Agip KCO об от�
срочке промышленной добычи нефти на Кашага�
не. Консорциум называет 2009�10гг. возможными
сроками начала промышленной добычи нефти на
месторождении Кашаган.

СРП для реализации Северо�Каспийского про�
екта было подписано в 1997г. сроком на 40 лет. В
контрактную территорию буровых работ входят
нефтеносные структуры Кашаган, Каламкас, Ак�
тоты и Кайран. В международный консорциум по
разработке проекта Agip KCO входят Eni (опера�
тор), Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell – по
18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%, In�
pex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. По заявлениям
Agip KCO, извлекаемые запасы нефти Кашагана
оцениваются как минимум в 7�9 млрд.бар., а об�
щие геологические запасы – в 38 млрд.бар. Интер�
факс, 24.1.2007г.

– Акционеры Каспийского трубопроводного
консорциума (КТК), судя по всему, ведут трудные
переговоры с российской стороной по вопросам
расширения этой нефтетранспортной системы,
заявил управляющий директор национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» Каиргельды Кабылдин журналистам в среду в
Астане.

«Мы в принципе прорабатываем условия, в со�
ответствии с которыми акционеры должны прий�
ти к согласию по расширению КТК. На сегодня, к
сожалению, российская сторона не согласилась с
теми условиями, которые ей предлагаются», –
сказал он.

«И переговоры продолжаются. Надеемся, что
сегодня мы ближе к тому, чтобы договориться, чем
разойтись», – добавил К.Кабылдин.

В начале апр. 2006г. в ходе визита в Москву пре�
зидента Казахстана Нурсултана Назарбаева было
достигнуто соглашение об увеличении мощности
КТК до проектной – 67 млн.т. Однако в последнее
время этот вопрос не получил существенного ра�
звития. Российские власти сомневались в рента�
бельности проекта и в экономической эффектив�
ности схемы его финансирования.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Основным источником
сырья для наполнения нефтепровода является
нефть Тенгизского месторождения в Казахстане.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются: Россия – 24%, Казахстан – 19%,
Султанат Оман – 7%. Среди частных нефтяных
компаний�участников консорциума – Chevron
Caspian Pipeline Consortium Company – 15%, LU�
KARCO B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell Caspian Ventu�
res Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pipeline Company
– 7,5%, Agip International (N.A.) N.V. – 2%, BG
Overseas Holding Limited – 2%, Kazakhstan Pipeline
Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipeline LLC
– 1,75%. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) в 2006г. увеличил объем отгрузки нефти на
экспорт на терминале «Южная Озерейка�2» (порт
Новороссийск) на 1,9% по сравнению с пред.г.
Согласно информации, размещенной на сайте
КТК, объем отгрузки нефти в янв.�дек. составил
31 млн. 121 тыс. 220 т. по сравнению с 30,5 млн.т. в
2005г. В декабре пред.г. отгрузка нефти КТК уве�
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личилась на 1,3% – до 2 млн. 639 тыс. 324 т. нефти.
Как сообщил Агентству нефтяной информации

(АНИ) источник в одном из профильных ве�
домств, вопрос об увеличении мощности КТК не
затрагивается в ежегодном докладе руководству
России о деятельности КТК, подготовленном ми�
нэкономразвития РФ совместно с заинтересован�
ными федеральными органами исполнительной
власти. Стоимость расширения может составить
до 2 млрд.долл., в то время как нынешняя задол�
женность консорциума перед акционерами соста�
вляет около 5 млрд.долл. Интерфакс, 24.1.2007г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз», участники международ�
ного консорциума Agip KCO и СП «Тенгизше�
вройл» (ТШО) достигли договоренности о созда�
нии Казахстанской каспийской системы транс�
портировки (ККСТ) углеводородов на мировые
рынки. Церемония подписания меморандума о
взаимопонимании основных принципов сотруд�
ничества по проекту создания ККСТ состоялась в
среду в Астане.

«Меморандум является первым шагом в созда�
нии Казахстанской каспийской системы транс�
портировки нефти, которая послужит дальнейшей
диверсификации экспортных потоков углеводо�
родного сырья», – заявил на церемонии президент
«КазМунайГаза» Узакбай Карабалин. Управляю�
щий директор «КазМунайГаза» Каиргельды Ка�
былдин, в свою очередь, сообщил, что стоимость
создания ККСТ оценивается в 3 млрд.долл.

Как отмечается в сообщении пресс�службы
«КазМунайГаза», указанная транспортная систе�
ма «предназначена для экспорта возрастающих
объемов казахстанской нефти, добываемой в пер�
вую очередь на месторождениях Кашаган и Тен�
гиз, через Каспийское море на международные
рынки посредством энергетического коридора
Восток�Запад по маршруту Ескене� Курык�Баку�
Тбилиси�Джейхан».

В пресс�релизе поясняется, что нефть будет по�
ступать в будущий нефтепровод Ескене�Курык (на
казахстанском побережье Каспия), затем на неф�
тетерминалы, откуда танкерами отправляться на
азербайджанское побережье Каспийского моря,
после чего транспортироваться до системы Баку�
Тбилиси�Джейхан (БТД).

«Планируется, что ККСТ обеспечит на началь�
ном этапе транспортировку 25 млн.т. нефти в год с
последующим увеличением до 38 млн.т. в год», �
указывается в пресс�релизе. По данным пресс�ре�
лиза, проектирование, строительство и ввод в эк�
сплуатацию ККСТ планируется к началу добычи
на Кашагане в 2010�11гг. В июне 2006г. Казахстан
подписал с Азербайджаном договор о присоедине�
нии к проекту БТД.

«Тенгизшевройл» разрабатывает крупнейшее в
мире нефтяное месторождение Тенгиз, располо�
женное в Атырауской обл. на западе Казахстана.
Участниками СП являются американские Chev�
ronTexaco Overseas (50%) и ExxonMobil Kazakhstan
Ventures Inc (25%), Казахстан через национальную
компанию «КазМунайГаз» (20%), российско�аме�
риканское СП LUKArco (5%).

Agip KCO реализует Северо�Каспийский про�
ект, в рамках которого разрабатывается ряд перс�
пективных нефтяных месторождений в казахстан�
ском секторе шельфа Каспия, самым крупным из
которых является Кашаган. Состав участников

Agip KCO выглядит следующим образом: Eni (еди�
ный оператор проекта), Total, ExxonMobil, Royal
Dutch/Shell имеют по 18,52% долевого участия,
ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» –
по 8,33%. Консорциум отсрочил начало коммер�
ческого освоения Кашагана на 2009�10гг. Интер�
факс, 24.1.2007г.

– Добыча нефти на Тенгизском месторожде�
нии (Атырауская обл. Казахстана) в 2007г. плани�
руется на уровне 16 млн.т., в 2008г. – 25�26 млн.т.,
сообщил президент национальной нефтегазовой
компании республики «КазМунайГаз» Узакбай
Карабалин на коллегии АО «Казахстанский хол�
динг по управлению государственными активами
«Самрук» в среду.

«В 2007г. ожидается ввод в эксплуатацию про�
ектов второго поколения и закачки сырого газа.
Их реализация позволит увеличить ежегодную до�
бычу нефти на Тенгизском месторождении с теку�
щих 13 млн.т. до 16 млн.т. в тек.г., а в 2008г. увели�
чить ее до 25�26 млн.т.», – сказал он. Таким обра�
зом, нефтедобыча в тек.г. возрастет по сравнению
с 2006г. на 23%, в 2008г. по сравнению с 2007г. – на
62%.

«Это, несомненно, скажется на увеличении по�
ступления дивидендов на долю «КазМунайГаза»,
которые составят 390 млн.долл.», – отметил У.Ка�
рабалин. Нефтегазовое месторождение Тенгиз
разрабатывает компания «Тенгизшевройл»
(ТШО). Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в
1994г. Участниками этой компании являются аме�
риканские ChevronTexaco Overseas (владеет 50%
долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc
(25%), Казахстан через национальную компанию
«КазМунайГаз» (20%), а также российско�амери�
канское СП LUKArco (5%). Интерфакс,
24.1.2007г.

– Проект «Бургас�Александруполис» экономи�
чески наиболее привлекателен для Казахстана
среди европейских маршрутов транспортировки
нефти, заявил управляющий директор националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз» Ка�
иргельды Кабылдин журналистам в среду в Аста�
не.

«Одесса�Броды» рассматривается как проект,
который может привести к снижению загрузки
Босфора, но «по экономике» он стоит не на пер�
вом месте. На самом первом месте стоит, безу�
словно, «Бургас�Александруполис», который Рос�
сия предлагает», – сказал он.

«Но там (проект «Бургас�Александруполис»)
сегодня все находится пока на стадии деклараций,
намерений. И когда он (этот трубопровод ) будет
построен, еще не ясно», – заметил К.Кабылдин.
Он также отметил, что трубопровод Одесса�Броды
может быть «востребован с учетом желаний добы�
вающих компаний», работающих в Казахстане.

Нефтепровод Бургас�Александруполис обой�
дет Черное море по территории Греции и Болга�
рии и позволит снизить объем транспортировки
нефти танкерами через перегруженные проливы
Босфор и Дарданеллы. Меморандум о сотрудниче�
стве при реализации этого проекта подписали
представители правительств России, Греции и
Болгарии в апр. 2005г. Возможная пропускная
способность нефтепровода протяженностью 285
км. составит 35 млн.т. в год (возможно увеличение
до 50 млн.т. в год). Стоимость проекта может со�
ставить 900 млн.долл.
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Доля российской стороны в проекте составит
51%. В рамках этой доли российские НК «Роснеф�
ть», ОАО «Газпром нефть» (дочерняя структура
«Газпрома») и АК «Транснефть» подписали согла�
шение о создании объединенной компании ООО
«Трубопроводный консорциум «Бургас� Алексан�
друполис» (по 1/3 участия).

Предполагается, что Греция и Болгария отдадут
свои 49% нефтяным компаниям, которые предо�
ставят гарантии на прокачку нефти по этому неф�
тепроводу. К проекту, в частности, проявляют ин�
терес ТНК�ВР, американская Chevron и «КазМу�
найГаз». Интерфакс, 24.1.2007г.

– Обоснование инвестиций в строительство га�
зопровода Бейнеу�Бозой�Шалкар�Самсоновка в
Казахстане, как ожидается, будет подготовлено в
апр. 2007г., сообщил президент национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» Узакбай Карабалин на расширенной колле�
гии АО «Казахстанский холдинг по управлению
государственными активами «Самрук».

Газопровод соединит западную нефтегазонос�
ную часть республики с энергодефицитным югом
Казахстана. «В апреле тек.г. будет разработано
обоснование инвестиций строительства газопро�
вода Бейнеу�Бозой�Шалкар�Самсоновка. Дан�
ный проект в перспективе станет частью казах�
станско�китайского газопровода», – сказал он.

«В период осуществления этого масштабного
проекта (строительства газопровода Казахстан�
Китай) его функция (участка Бейнеу�Бозой�Шал�
кар�Самсоновка) будет ограничена решением со�
циальных задач внутреннего рынка Южного Ка�
захстана. То есть экономическая эффективность
этого проекта будет низкая. Поэтому мы намере�
ны по завершению обоснования инвестиций об�
ратиться в правительство с просьбой о софинан�
сировании проекта за счет бюджетных средств», –
сказал У.Карабалин.

Первую очередь газопровода из Казахстана в
Китай мощностью 10 млрд.куб.м. в год планирует�
ся ввести в эксплуатацию в 2009г., а вторую –
мощностью 30 млрд.куб.м. – в 2012г.

«КазМунайГаз» и китайская CNPC планирова�
ли совместно разработать до конца 2006г. обосно�
вание инвестиций в строительство этого газопро�
вода. Предварительное обоснование инвестиций в
этот проект было подготовлено в 2005г. Между тем
техническое задание по этому проекту, по данным
«КазМунайГаза», уже согласовано, и в соответ�
ствии с ним определены основные параметры бу�
дущего газопровода.

Казахстанский и среднеазиатский газ могут
транспортироваться только в одном направлении
– на север в Россию по магистральному газопро�
воду «Средняя Азия – Центр». Интерфакс,
24.1.2007г.

– Канадская Nations Energy Company Limited с
28 янв. 2007г. меняет название на CITIC Canada
Petroleum, говорится в сообщении Казахстанской
фондовой биржи со ссылкой на уведомление ком�
пании. Смена названия связана «с приобретением
китайской государственной инвестиционной
компанией China International Trust & Investment
Corp. (CITIC) 100% доли в Nations Energy Compa�
ny Limited».

CITIC 30 дек. завершила сделку по приобрете�
нию нефтяных активов Nations Energy в Казахста�
не. Сумма сделки составила 1,9 млрд.долл. Для

одобрения сделки казахстанской стороной, что
требуется по законодательству республики, CITIC
предложила национальной нефтегазовой компа�
нии Казахстана «КазМунайГаз» выкупить 50% в
приобретенных активах. «КазМунайГаз» может
приобрести эту долю в течение года.

Как сообщалось в пресс�релизе «КазМунайГа�
за», CITIC Group продаст компании 50% акций
Nations Energy за 955 млн.долл. Стороны 29 дек.
подписали соглашение о принципах в отношении
будущего приобретения акций Nations Energy. В
документе оговорены условия финансирования
приобретения акций Nations Energy, а также ос�
новные принципы совместного корпоративного
управления бизнесом. Основным нефтяным акти�
вом Nations Energy в Казахстане является место�
рождение Каражанбас. Всего компания «Кара�
жанбасмунай» добывает 50 тыс.бар. нефтяного эк�
вивалента в сутки и располагает запасами в 340
млн.бар.

Китай продолжает укреплять свои позиции в
нефтегазодобывающей промышленности Казах�
стана вслед за приобретением в пред.г. китайской
CNPC компании PetroKazakhstan за 4,2 млрд.долл.
Китайская сторона разрабатывает также ряд кру�
пных месторождений на западе и юге Казахстана.
Год назад был построен нефтепровод из Казахста�
на в Китай. Мощность первой очереди составляет
10 млн.т. нефти в год с последующим двукратным
расширением. Интерфакс, 23.1.2007г.

– Нефтедобывающая компания «CNPC�Акто�
бемунайгаз» (дочерняя структура Китайской на�
циональной нефтегазовой корпорации, CNPC) в
2006г. добыла 5,9 млн.т. нефти, сообщили в пресс�
службе компании. В 2005г. компания добыла 5,852
млн.т. нефти. Таким образом, объем нефтедобычи
вырос в пред.г. на 0,8%. Согласно пресс�релизу,
«CNPC�Актобемунайгаз» добыла в минувшем го�
ду 2,95 млрд.куб.м. газа, в т.ч. сжиженного – 30
тыс.т. Объем реализации нефти в 2006г. составил
5,821 млн.т., из которых экспортировано 5,738
млн.т.

По данным пресс�службы, компания инвести�
ровала в развитие производства в пред.г. 429
млн.долл., в т.ч. 154 млн.долл. были направлены
на капитальное строительство. В течение года
«CNPC� Актобемунайгаз» пробурила 64 скважи�
ны. В 2007г. компания прогнозирует увеличить до�
бычу нефти до 6 млн.т., газа – до 2,97 млрд.куб.м.

«CNPC�Актобемунайгаз» является крупней�
шей нефтедобывающей компанией в Актюбин�
ской обл. на западе Казахстана, разрабатывает ме�
сторождения Жанажол, Кенкияк надсолевой и
Кенкияк подсолевой. В 1997г. CNPC в результате
двусторонних казахстанско�китайских соглаше�
ний стала владельцем 60,2% акций ОАО «Актобе�
мунайгаз», после чего казахстанская компания
была преобразована в СП «CNPC�Актобемунай�
газ». В 2003г. Казахстан продал китайской стороне
весь принадлежавший ему госпакет в 25,12%. Ин�
терфакс, 19.1.2007г.

– Участники Каспийского трубопроводного
консорциума (КТК) практически согласовали
условия расширения мощности трубопроводной
системы до проектной – 67 млн.т., сообщил ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана Бактыкожа Измухамбетов в четверг на кол�
легии ведомства с участием премьер�министра
республики Карима Масимова.
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«Акционерами КТК согласованы практически
все условия реализации проекта расширения КТК
и остались небольшие вопросы, которые в рабо�
чем порядке в ближайшее время мы должны ре�
шить», – сказал он.

В начале апр. 2006г. в ходе визита в Москву пре�
зидента Казахстана Нурсултана Назарбаева было
достигнуто соглашение об увеличении мощности
КТК до проектной – 67 млн.т. Однако в последнее
время этот вопрос не получил существенного ра�
звития. Российские власти сомневались в рента�
бельности проекта и в экономической эффектив�
ности схемы его финансирования.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Основным источником
сырья для наполнения нефтепровода является
нефть Тенгизского месторождения в Казахстане.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума – Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspi�
an Pipeline Company – 7,5%, Agip International
(N.A.) N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited –
2%, Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и
Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%. Интерфакс,
18.1.2007г.

– Казахстан в 2006г. экспортировал 57,1 млн.т.
нефти, говорится в сообщении республиканского
министерства энергетики и минеральных ресур�
сов. Из этого объема по нефтепроводу КТК было
прокачано 24,4 млн.т., по нефтепроводу Атырау�
Самара – 15,6 млн.т., по нефтепроводу Атасу�
Алашанькоу – 2,2 млн.т., через порт Актау – 9,9
млн.т., в направлении Оренбурга – 2,4 млн.т. В
2006г. в Казахстане было добыто 64,8 млн.т. нефти
и газового конденсата, что на 5,5% больше чем в
2005г. Интерфакс, 18.1.2007г.

– Добыча нефти и газового конденсата в Казах�
стане в 2007г. ожидается на уровне 65 млн.т., что
практически соответствует уровню 2006г., сооб�
щил министр энергетики и минеральных ресурсов
Бактыкожа Измухамбетов в четверг в ходе колле�
гии минэнерго с участием премьер�министра рес�
публики Карима Масимова.

«Задачи отрасли (на 2007г.) – добыть нефть на
уровне 65 млн.т., довести переработку нефти на
нефтеперерабатывающих заводах до 12,5 млн.т. и
произвести бензин в 2,8 млн.т., дизтопливо – 3,5
млн.т., мазут – 3,2 млн.т., керосин – 384 тыс.т.», –
сказал министр. Согласно пресс�релизу мини�
стерства, распространенному на коллегии, в 2006г.
в Казахстане было добыто 64,8 млн.т. нефти и га�
зового конденсата, что на 5,5% больше чем в 2005г.

«В 2007г. особого увеличения не будет, потому
что у нас основной объем на суше добывается на
старых месторождениях, и у них уровень добычи
падает», – сообщил журналистам по окончании
коллегии Б.Измухамбетов.

«У нас значительный рост объема добычи начи�
нается с 2008г., потому что большой скачок ожи�
дается от проекта «Тенгизшевройл» (ТШО)», –
сказал он. Министр напомнил, что на ТШО в кон�
це 2007г. завершается второй этап проекта и «с
2008г. объем добычи (на месторождении Тенгиз)
будет увеличиваться от 10 до 12 млн.т.». «То есть
вместо 13 млн.т., которые добываются на сегодня
по этому проекту, добыча достигнет 20�22 млн.т.,
даже до 25 млн.т. «, – сказал глава минэнерго.
«Естественно, значительно увеличатся объемы до�
бычи в конце 2009 – 2010г., когда начнется добыча
по проекту Кашаган», – сказал он. Интерфакс,
18.1.2007г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» в
2006г. увеличило добычу нефти и газового конден�
сата на 2% по сравнению с 2005г. – до 9 млн. 551
тыс.т., говорится в сообщении компании. В нем
отмечается, что рост добыч связан с ростом объе�
мов бурения и внедрением новых технологий для
воспроизводства минерально�сырьевой базы.

Транспортировка нефти компании по нефте�
проводам увеличилась на 2%, экспорт вырос на 6%
и составил 6 млн. 876 тыс.т. АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» было создано в марте 2004г. в ре�
зультате объединения дочерних компаний «Каз�
МунайГаза» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньмунай�
газ». Компания является третьим крупнейшим
производителем нефти в Казахстане и имела, по
данным на конец 2005г., запасы в 1,515 млрд.бар.
Интерфакс, 18.1.2007г.

– Промышленная добыча нефти на нефтенос�
ном блоке «Жемчужина», расположенном в казах�
станском секторе Каспийского моря, в случае ус�
пешного поисково�разведочного бурения может
начаться в 2014г., сообщил заместитель управляю�
щего директора Shell Exploration&Production
(«дочка» Shell – оператора проекта) Куралбек
Кельджанов в среду в Актау в ходе общественных
слушаний по оценке воздействия на окружающую
среду при проведении нефтяных операций на бло�
ке.

По его словам, разработано предварительное
ТЭО освоения месторождения, в рамках которого
предполагается добыча 600 млн.бар. нефти в тече�
ние 35 лет. Соглашение о разделе продукции
(СРП) по этому блоку предполагает этап разведки
в течение 6 лет с возможным его продлением на
срок до 4 лет. При этом запланировано бурение
двух поисковых скважин минимальной проектной
глубиной 2250 м. минимальные затраты на эти це�
ли ожидаются в 32 млн.долл.

По данным К.Кельджанова, Shell является вре�
менным оператором проекта, поскольку в 2007г.
ожидается создание партнерами проекта совме�
стной операционной компании (СОК) с головным
офисом в Актау. Он отметил, что в случае успеха
на этапе разведки «СОК намерена провести рабо�
ты по оценке месторождения, включая сейсмиче�
ские исследования 3D и дополнительное бурение
скважин».

К.Кельджанов уточнил, что блок «Жемчужина»
включает 4 перспективные структуры: Тулпар, Ха�
зар, Ауэзов, Нарын. В рамках освоения месторож�
дения в тек.г. предполагается пробурить первую
поисковую скважину на структуре Хазар, а также
провести весной геофизические и инженерно�
геологические исследования на месте заложения
скважины на этой структуре. В 2007г. будет прове�
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дена сейсморазведка 2D, «чтобы определить безо�
пасное месторасположение скважины».

К.Кельджанов отметил, что, согласно предва�
рительному ТЭО, в случае положительных резуль�
татов поисково�разведочного бурения общее «ко�
личество добычных скважин составит 100, причем
будут пробурены как вертикальные, так и наклон�
ные скважины».

Оцениваемые извлекаемые запасы нефти блока
«Жемчужина» составляют 600 млн.бар. или 100
млн.т. «Ожидается некоторое количество свобод�
ного газа. Также ожидается, что будет произведено
0,5 трлн. куб. фунтов попутного газа», – добавил
К.Кельджанов.

СРП по блоку «Жемчужина» было подписано в
дек. 2005г. Доля Shell в проекте составляет 55%,
«КазМунайТенизу» (оператор морских проектов
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз») принадлежит 25%, «Оман Перлз Компа�
ни» («дочка» Oman Oil) �20%. Нефтеносный блок
«Жемчужина» площадью 895 кв.км. расположен в
60 км. от побережья Мангистауской обл. Интер�
факс, 17.1.2007г.

– Прокуратура Атырауской обл. Казахстана
проверит деятельность международного консор�
циума Agip KCO, ведущего нефтяные работы в ка�
захстанском секторе Каспия, и его подрядчиков,
сообщил заместитель прокурора области Аспенби
Жарылгасов.

«Прокуратура вынесла постановление о назна�
чении проверки в компаниях Agip KCO, «Нортон
Каспиан Констракшн» (генподрядчик Agip KCO)
и «Гате Иншаат Таахют Санайи ве Тиджрет» (Тур�
ция, субподрядчик Agip KCO)», – уточнил он.

А.Жарылгасов пояснил, что решение о прове�
дении проверки было принято после того, как 12
янв. 50�60 работников турецкой строительной
компании «Гате Иншаат Таахют Санайи ве Тидж�
рет», занятых на строительстве нефтеперерабаты�
вающего завода в поселке Карабатан (Казахстан),
собрались на железнодорожной станции Болашак
для того, чтобы выразить недовольство размером
заработной платы.

«Работники выразили недовольство размером
оплаты труда и существующей разницей в оплате
труда между гражданами Казахстана и иностран�
ными работниками», – сказал А.Жарылгасов.

По словам зампрокурора, он выезжал на место
инцидента и провел встречу с рабочими. «Мы убе�
дили протестующих, что в связи с инцидентом бу�
дет проведена соответствующая проверка и убеди�
ли, что все трудовые отношения должны решаться
законным путем», – сказал он.

Agip KCO ведет освоение Кашаганского место�
рождения. Помимо Кашагана, согласно СРП, в
контрактную территорию буровых работ консор�
циума входят еще три нефтеносные структуры:
Каламкас, Актоты, Кайран. Эти 4 структуры со�
стоят из 11 морских блоков, занимающих террито�
рию примерно 5,6 тыс.кв.км. Интерфакс,
17.1.2007г.

– Добыча газа в Казахстане в 2006г. составила
26 млрд. 738,182 млн.куб.м., что на 1,9% выше по�
казателя 2005г. В т.ч. природного газа было произ�
ведено 14 млрд. 437,708 млн.куб.м. (102,6% к уров�
ню 2005г.). Газовой информации (АГИ) в прави�
тельстве республики, АО «HK «КазМунайГаз» за
2006г. добыло 1 млрд. 455,955 млн.куб.м. газа
(94,4%).

Предприятия с участием «КазМунайГаза» за
пред.г. произвели 7 млрд. 231,367 млн.куб.м. газа
(92,2%). СП «Тенгизшевройл» – 6 млрд. 711,283
млн.куб.м. (91,7%). Другие предприятия Казахста�
на за янв.�дек. 2006г. добыли 18 млрд. 050,860
млн.куб.м. газа (107%). Karachaganak Petroleum
Operating (KPO) – 11 млрд. 921,940 млн.куб.м. газа
(103,6%). В декабре в Казахстане было произведе�
но 2 млрд. 373,611 млн.куб.м. газа, в т.ч. природно�
го – 1518,959 млн.куб.м. Прайм�ТАСС, 9.1.2007г.

– Объем добычи нефти и газового конденсата в
Казахстане в 2006г., по оперативным данным, соста�
вил 64 млн. 863,373 тыс.т., что на 5,5% выше показа�
теля 2005г. В т.ч. газового конденсата было произве�
дено 5 млн. 685,944 тыс.т. (91,4% к уровню 2005г.).

Нефтяной информации (АНИ) в правительстве
республики, АО «HK «КазМунайГаз» в пред.г. до�
было 9 млн. 575,459 тыс.т. нефти и газоконденсата
(102%). В т.ч.: «Озенмунайгаз» – 6 млн. 729,200
тыс.т. нефти (102,8%) и 20,389 тыс.т. конденсата
(87,5%), «Эмбамунайгаз» – 2 млн. 801,200 тыс.т.
нефти (100,3%), «Амангельды Газ» – 24,670 тыс.т.
газоконденсата.

Предприятия с участием «КазМунайГаза» за
янв.�дек. 2006г. добыли 14 млн. 846,104 тыс.т. неф�
ти (96,6%). Большая часть добытой нефти прихо�
дится на СП «Тенгизшевройл» – 13 млн. 318,836
тыс.т. (98,2%). Другие нефтедобывающие пред�
приятия Казахстана в пред.г. произвели 40 млн.
441,810 тыс.т. нефти (110,2%). Среди них ОАО
«Мангистаумунайгаз» – 5 млн. 741,780 тыс.т.
(101,4%, всего в Мангистауской обл. добыто 11
млн. 289,256 тыс.т.), ОАО «СНПС� Актобемунай�
газ» – 5 млн. 901,456 тыс.т. (101,2%, всего в Актю�
бинской обл. – 6 млн. 230,176 тыс.т.), Karachaga�
nak Petroleum Operating (KPO) – 10 млн. 380,040
тыс.т. (100,7%, всего в Западно�Казахстанской
обл. добыто 10 млн. 518,780 тыс.т.), ОАО «Петро
Казахстан Кумколь Ресорсис» – 3 млн. 685,821
тыс.т. (120,7%), АО «Тургай�Петролеум» – 3 млн.
410,148 тыс.т. (113,5%), СП «Казгермунай» – 2
млн. 882,783 тыс.т. (154,2%, всего в Кызылордин�
ской обл. – 11 млн. 422,817 тыс.т.). В декабре до�
быча нефти и газоконденсата в Казахстане соста�
вила 5 млн. 820,195 тыс.т., включая 584,669 тыс.т.
газоконденсата. Прайм�ТАСС, 9.1.2007г.

– ТОО «Нефрит�30» (Караганда), специализи�
рующееся на реализации угля, в ходе тендера
приобрело имущественный комплекс шахты «Ки�
ровская» (Карагандинская обл. Казахстана) за 700
млн. тенге (5,56 млн.долл.), сообщили в областном
департаменте финансов.

В июне пред.г. решением областного специали�
зированного межрайонного экономического суда
прежний собственник шахты – ТОО «Отрар»
признано банкротом. Общий долг «Отрара» перед
шахтерами, Казкоммерцбанком и коммунальны�
ми предприятиями региона составил 800 млн. тен�
ге. Вырученные от продажи имущественного ком�
плекса шахты средства будут направлены на вы�
плату долгов.

В последний раз на шахте «Кировская» добыча
угля производилась в конце дек. 2005г. После это�
го 260 горняков, работавших на шахте, были от�
правлены в отпуск без сохранения содержания, а
на шахте проводились лишь работы по ее поддер�
жанию.

«Кировская» – одна из шахт Карагандинского
металлургического комбината, которые в середи�
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не 90гг. не вошли в состав компании «Испат�Кар�
мет» (ныне – Mittal Steel Temirtau) как малоперс�
пективные. В 90гг. шахта «Кировская» добывала за
смену до 6 тыс.т. угля. Интерфакс, 9.1.2007г.

– СП «Тенгизшевройл» (ТШО) добыло мил�
лиардный баррель нефти на месторождении Тен�
гиз (в Атырауской обл. Казахстана, на западе).
«Тенгизшевройл» сообщает, что 23 дек. 2006г. на
Тенгизском месторождении добыт миллиардный
баррель нефти, спустя почти 14 лет после создания
ТШО», – отмечается в распространенном в поне�
дельник сообщении отдела по связям с правитель�
ством и общественностью СП.

«В предстоящие годы, продолжая упорную ра�
боту, используя эксплуатационное и техническое
мастерство, в сотрудничестве со всеми заинтере�
сованными сторонами, ТШО будет продолжать
свой рост и добычу многих млрд.бар. нефти» –
подчеркнул гендиректор ТШО Тод Леви (Todd Le�
vy), слова которого приводятся в сообщении.

Тенгизское нефтяное месторождение было от�
крыто в 1979г. и введено в эксплуатацию в 1991г.
Извлекаемые запасы нефти в коллекторе Тенгиз�
ского месторождения составляют от 6�ти до 9�ти
млрд.бар. нефти. ТШО производит 300 тыс.бар.
нефти в сутки, что составляет 20% от общей добы�
чи нефти в Казахстане.

Компания не сообщает о добыче в 2006г. Одна�
ко, как сообщалось, ТШО в пред.г. намеревалось
добыть столько же нефти, сколько добыло годом
ранее. В 2005г. компания добыла 13,6 млн.т. нефти
и 3,4 млрд.куб.м. нефтяного попутного газа про�
тив 13,6 млн.т. нефти и 4,7 млрд.куб.м. газа в 2004г.
Между тем к 2010г. ТШО намерено довести еже�
годный объем нефтедобычи до 27 млн.т. в резуль�
тате реализации проектов по расширению произ�
водств, которые компания намерена завершить к
2008г. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в
1994г. на основе заключенного в 1993г. на равно�
долевой основе соглашения между Chevron и Ка�
захстаном.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%). Интерфакс, 8.1.2007г.

– Казахстан к 2015г. планирует выйти на уро�
вень добычи 80 млрд.куб.м. газа в год, а также на�
мерен развивать сеть экспортных трубопроводов
через территории сопредельных стран, в частно�
сти, России, заявил глава республики Нурсултан
Назарбаев.

«Поскольку Казахстан является сегодня важ�
ным элементом системы глобальной энергетиче�
ской инфраструктуры, мы ставим перед собой за�
дачу обеспечения стабильных и безопасных марш�
рутов экспорта отечественного углеводородного
сырья», – сказал Н.Назарбаев в интервью офи�
циальной газете «Казахстанская правда», опубли�
кованном в субботу.

По его словам, географическое положение Ка�
захстана обуславливает необходимость строитель�
ства целой сети экспортных трубопроводов через
территории сопредельных государств, а присутствие
крупнейших компаний США, Европы, России и
Китая в нефтегазовом секторе республики «актуа�
лизирует задачу экспорта энергоресурсов на уро�
вень широкого международного сотрудничества».

«Введение в эксплуатацию тысячекилометро�
вого нефтепровода Атасу – Алашанькоу с пропу�
скной мощностью 20 млн.т. нефти в год, присое�
динение Казахстана к проекту Баку�Тбилиси�
Джейхан, по которому будет проходить до 10
млн.т. нефти в год с дальнейшим увеличением
мощности до 25 млн.т. нефти в год, развитие Севе�
ро�каспийского нефтепровода и увеличение его
мощностей от сегодняшних 23 до 60 млн.т. нефти
в год являются свидетельствами интенсивной ра�
боты, проводимой Казахстаном по развитию но�
вых экспортных маршрутов», – заявил глава Ка�
захстана. Он добавил, что политика республики в
сфере энергетической безопасности является ор�
ганичной частью сбалансированной внешнеполи�
тической стратегии государства.

«Казахстан относится к немногочисленному
числу государств, имеющих высокий потенциал
дальнейшего развития своих энергетических ре�
сурсов. Об этом свидетельствует и тот факт, что
самое крупное нефтяное месторождение в мире за
последние 25 лет было открыто именно в Казах�
стане», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Он добавил, что Казахстан смог войти в первую
мировую дюжину государств по годовой добыче
угля, железной руды, бокситов, меди и цинка,
марганца, серебра, фосфатов, а по запасам углево�
дородов, причем в ближайшей перспективе по их
добыче Казахстан выходит на передовые позиции
в мире.

«Доля Казахстана в общемировых разведанных
запасах нефти составляет 3,2% (7 место в мире),
газа – 1,5%, угля – 3,1% (6 место), урана – 18,9% (2
место). В Казахстане добывается 1,3 млн.бар. неф�
ти в день, на экспорт идет 1 млн.», – сказал Н.На�
зарбаев, заметив при этом, что роль Казахстана в
удовлетворении постоянно растущего спроса на
услуги энергетического сектора будет возрастать.

«К 2015г. ожидается, что добыча достигнет 3,5
млн.бар. нефти в день, из которых 3 млн. будет эк�
спортироваться. В ближайшее десятилетие Казах�
стан войдет в десятку крупнейших производите�
лей нефти в мире», – заявил президент. Вместе с
тем, отметил глава Казахстана, за 15 лет независи�
мости в республике удалось создать надежные ме�
ханизмы наращивания высоких темпов экономи�
ческого роста за счет несырьевых секторов, преж�
де всего, обрабатывающей промышленности. Ин�
терфакс, 30.12.2006г.

– В российском правительстве не исключают
возможности проведения проверок объемов по�
ставок нефти в Казахстан для борьбы с так называ�
емым реэкспортом, сообщил источник в одном из
профильных ведомств. По его словам, речь идет о
проверках с целью выявления необходимого уров�
ня баланса потребления российской нефти, поста�
вляемой в Казахстан, с тем, чтобы исключить
имеющуюся сейчас практику дальнейшего реэк�
спорта нефти.

Как пояснил источник, речь идет о значитель�
ных объемах финансовых потерь России, так как
поставляемая в Казахстан нефть не облагается
обычными для экспорта нефти налогами. Он до�
бавил, что в случае, если экспертные оценки в
дальнейшем будут официально оформлены, то
может быть подготовлена соответствующая до�
кладная записка на имя главы правительства РФ.
Однако назвать конкретные сроки завершения
проверок источник затруднился.
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«Речь идет о предоставлении информации и о
возможности в дальнейшем рассмотрения вопроса
о выходе на поставки нефти в Казахстан по балан�
су потребления республики», – сказал представи�
тель ведомства. В то же время до завершения про�
верок никаких действий, направленных на изме�
нение нынешних объемов поставок, не планиру�
ется, подчеркнул источник.

Ранее источник АНИ в минпромэнерго по�
яснял, что нефтяные компании заинтересованы в
поставках сырья в нефтеизбыточный Казахстан, а
затем в дальнее зарубежье, например, в Китай, так
как они отличаются от транзитных операций от�
сутствием уплаты таможенной пошлины. При
этом некоторые компании, получающие место в
экспортном в графике в направлении Казахстана,

по действующей схеме грузопотоков физически не
могут поставлять нефть, которую они добывают в
отдаленных регионах, поэтому им приходится пе�
реуступать свое право другим грузоотправителям.

Таким же привлекательным было белорусское
направление до принятия Россией решения об
установлении с 1 янв. 2007г. таможенной пошли�
ны при поставках нефти в Белоруссию в 180,7
долл. за тонну. Поставки в Казахстан в I кв. 2007г.
запланированы в 900 тыс.т., что соответствует
уровню IV кв. 2006г. На долю «Роснефти» (РТС:
ROSN) и «Лукойла» (РТС: LKOH) придется по 200
тыс.т., «Сургутнефтегаза» (РТС: SNGS) и ТНК
(РТС: TNKO)�ВР – по 100 тыс.т., «Юкоса» (РТС:
YUKO) – 160 тыс.т., «Газпром нефти» – 140 тыс.т.
Интерфакс, 29.12.2006г.
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